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No. 6.
ETAT des honoraires et émoluments reçus par les régistrateurs dans le Haut-Canada, con-

formément à la 76e section, chap. 89, des statuts refondus du Haut-Canada, pour
l'année 1863.

COMT.

Norfolk........................................
Renfrew................... ....................
Wellington................. ....
Simcoe................................... ..I
Kingston (Cité) ................. .....I
Peel.........................................
Victoria.....................................
Grey..........................................
Northumberland, division ouest.. .
Lincoln.........................................
Peterborough.....................
Durham......................................
Elgin............................................
York, division nord .....................
Bruce..........................
Haldimand................................
Frontenac ........... ...........
York ....... ...............................
Ontario ............................ ...........
Huron......................................
Durham, division ouest.................
Stormont................................ ......
Prince Edouard............. .
Welland ........ .................
Leeds.............. .. .. ....

Nom du Régistrateur.

F. S. Walsh..................
James Morris..............
James Webster................
George Lount...................
W. G. Draper...... ............
S. Brega..........................
H. Dunsford...... ,....
Thomas Lunn..............
G. S. Boulton...................
John Powell... .............
Charles Rubidge ..............
Geo. Ward....................
John MeKay...............
James J. Pearson..............
N. Hammond ................
Agnew Farrel.................
James Durand.............
John Ridout.....................
J. H. Perry................
John Gait....................
Robert Armour.................
George C. Wood.......... ....
John P. Roblin.............
D. D. Everardo..............
David Jones.............. ......

Recettes
totales. Dépenses. Recettes.

- 1 - - -

$ ets.1
1305 18ý

423 05
3619 25
3912 12

511 25
1534 75
2013 15
2068 40
1134 50
1616 85
1522 32
1225 82
1767 53
1520 91
1660 93
1241 82
1072 75
3653 98
2585 65
4016 50
1511 83

658 03½
936 14

1708 81
1501 00

$ ets.

1230 00

500 00

720 00
470 00
600 00

400 00

1077 50

1125 00

$ ets.

2682 12

634 50

802 32
755 82

1167 53

672 75

1508 13

583 81

No. t7.
ETATS DES BANQUES.

LA BANQUE DU PEUPLE.

PASSIF. $ ets.

Billets à ordre en circulation ne portant pas intérêt.................... ...... , ... $158,I0 00
Lettres de change en'circulation ne portant pas intérêt..... ...........................
Billets de banque en circulation portantlintérét.......................................
Balance due aux autres banques................................................................................ 7,005 19
Montant déposé ne portant pas intérêt............. ........ , ....... ....................... 326,685 34
Montant déposé portant intérêt................................................................... ............ 264,716 51

Tetal du passif......... ........................................................... $756.58. .04

ACTIF.

Espèces et lingots.............................................................$124,150 00
Immeubles et autres propriétés de la banque.......... .................................
Effets du gouvernement.......................................................... 15,008 71
Billets à ordre et billets des autres banques .,................ 6,469 66
Balances dues par les autres banques........................................... . 47,791 30
Montant des billets et lettres de change escomptés...................................... 1,969.156.61
Autres créances dc la banque non comprises sous les chefs ci-dessus........................... 115,202 24

Total de l'actif .......e e. . . ....... e...3 e.. ..................... 2,2s0t 51

B. LEMOINE, Caiussier.
LA 11ANQUEI DU PEUPL-E,

Mo$tréal, 7 mars 1864.7
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BANQUE D'EPARGNE DE NORTHUMBERLAND ET DURHAM.-ler décembre 1863.

$ cts.
Total des dépôts, de quatre cent onze déposants, y compris l'intérêt de 5 pour cent9par

année,... ..... t ............. ........ ..... . ....... I9

ACTIF.

Deniers déposés dans la banque de Torouto, agence de Cobourg.............. . ........ 20710 89
Actions de la banque de Toronto, au pair......... .............................

do d'Ontario o .......... ........................................ 20000 00
do Commerciale do ................................................ 100.0..

Bébentures du havre de Cobourg émises par acte du parnement..........................3
Primes payées sur l'achat des actions...............................................
Intérêt accumulé sur'.placements*au 1er déc. 1863, payé.le.1er janvier 1864 ... 10...3..59.

Total de l'actif ............................................................. ................. 59196,0
Montant des créances, tel que ci-dessus.................................... .......... ............. 57721 97ý

Surplus comme fonds d'amortissement,*........ 9oee.o................ .. ............... 1474>03
Montant de l'intérêt reçu sur placements, année 1803............... 40 0
Montant des dépenses de la banque', année 1863ý.ý................................ 1011 54

DAVID BURN, Actuaire.
Cobourg, Canada Ouest,

6 février 186J.,68

BANQUE D'EPARGNE uDE 'LA CITE ET DU. DISTICT DE MONT1iEAL.

PASSIF0
Montant dù aux déposants ....au.. er.dé... 98156222

Do sur la propriété de la banque f. .. .. . ........................................... ......... . ............. 11851 0
Do d cdversespecrson-nes n'étant pas déposants..................................... 2384 00

ACIF995798 16

Montant prêté sur billets endossés et garantispar. des effets publis..................3................. 332941 16
Montant placé on effets publics, savoir:

Débeanures de la cité de Montréalent.................... ............... 225482 00
Débentures du Can3ada, i. 6 pour cent, courant...................... I 73661 17

Do pour cent, sterling .......................... 98222 22
DO' droits seigneuriaux ............. ........... I 1047 00

Chemin de fer Champlain et St. Laurent, Ire hypothèque, bons privilégiés.. 67179 46
Havre de Montréal, bons portant 7 pour cent................. 1................, 2000 00

461591 85
Placements dans les banques, savoir:

Banque de au Cé,pMontréal................................................ . . 17139 40 62
Banque e olantroéaM trédealabanq....................................................... 185194

B anque d'Ontario, Bowmanville............409..le*........ .. 0.*0...t.. 8053 33
-- 78304 7ý2

Baqu Codiverciae pesone nétntapsdposn................. ,...........,.. 238U0

Montant prété aux religieuses de l'Hôtel-Dieu, garantiparbon et hypothèque......... .......... 35283 68
Vente d'une partie de la propriété de la banque, garantie par bailleur de fondset

hypothèque..a................................................................... .... 7000 00
Montant garanti par hypothèque sur biens-fonds (fait pour un objet spécial) se

rattacDhant la b 5ctisse..............................................7700 00
Propriétfoncière ocduéeparoits seinueu ................. ................. ....... 23382 10

Montantsrdéposés portant 4 et 5 pour cent . . .intér.t:
Banque du Peuple, 4 pour cent........ ..................................................... .202666
Banque Commerciale, 4 do... .......... . 0. .a u. . . . .20000 Oe
Banque Molson, 4 do.............. ............................20200O
Banque d MOntario, 4 do.........................................2006666

Do 5 do ........... ................... I 44019 341
Banque do la Cité 4 do .. .................. .................... j 27112 50 11651

Meubles de bureau.................................................................................. 7000

$11046800
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Banque d'Epargnede la cité et du district de Montréal.-(Suite.)

$ ets.
M ontant de l'intérêt durant 'année................................... .......................... .................. 58766 18

Dépenses pour l'année0......................................... ................ .............. 21 40

Nombre de déposants............. ............................... 38131 ___............

Nous, soussignés, actuaires et directeurs de la banque d'Fpargne de la cité et du dis-
trict de Montréal, déclarons sous serment que l'état ci-dessus est correct, au meilleur de
notre connaissance et croyance.

E. J. BARBEAU, Actuaire, A. M. D.JELISLE,
A. LAROQUE, EDWIN ATWATER,
HENRY MULHOLLAND, HENRY STARNES,
WILLIAM WORKMAN, EDw. MURPHY,

Assermenté devant moi, à Montréal, le 22 février 1894. HENRY JUDAH, J. P.

BANQUE D'EPARGNE ET DE PREVOYANCE DE QUEBEC.

Placements en actions de banque, savoir: $ ets.I
Actions de la banque du Peuple ....................................................... 10,650 00

do banque de Québec.................. . . . .... 49,500 00
do banque du Haut-Canada.......................................... 12,990 00
do banque de Toronto ....................................................... 9,000 00
do banque Nationale ................................. .... ............ ..... 6,000 00

Mis à intérêt dans la banque de Qiébec..................................... . .. uzî1 s8
Placements en effets publics ou prêts garantis par ces prêts:

Débentures de l'aqueduc de Montréal...................... ...................... 00
do corporation de Québec...................................52,000 00
do provinciales ................................ ................................ 2.187 40
do Hamilton .... 0... 0-*...Q,0. ................. 74,00,060
do London ................................... . ............... ............ 00
do Woodstock .............. s,000 00
do Middlesex ....... ,.... ...................................... 275400 0
do havre de Montréal ................ .......................... 15,800 0
do llastings ......................................................... 4,045 0
do havre de Québec.............................................. 63,000 0
do corporationde Montréal................. 26,000 0
do0 aqueduc ede Qée ....................... 14,000 0
do chemins t barrières de Montréal.............. ,, # . .".....:,120,0000
do Kamourasa ... ............................................. 240 0
do pont Dorchester ........................................ ....... 2,500 0

Noumbre du déposants .......................................... CI....... 3080 5 ,724

Total des dépôts ............................ ....... 611,911 .29
Montant de l'intérêt durant l'an née........ ................................ o.... ... 255603
Dépenses do la banque durant l'année ............................. .................... ... ........ . 5,338 45

Nous, les soussignés, déclarons sous serment que l'état ci-dessus est, juste et vrai, au
meilleur dle notre connaissance et croyance.

( CHRISTIAN WURTEL-E, MýATTHIEW GT. MOUTAIN,
sydis W. llossAcK1 HENRY S. SO$OTTY

Sydc.~ JOHN PATERSON, J. H. FLINT,
IEDWARD POSToN, JoNII S. Fry.

GEORGE VEASEY,
Caissier.

44çinoiýtée 1VgaP moi, 1ýtQuébec, le septièmwe ou-r de mars, dans l'aunée de Notre

doiA ~ ~Û 3 4P
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COMPAGNIES D'ASSURANCES.

COMIAG~NIE D'ASSURANCE DITE QUEEN.

$ c. $ c.
Capital, sur lequel on a demandé $467,268.45......................... .................. 4,866,670

ACTIF.
En caisse.......................................................... .................................... . . .. 282 76
En caisse et aux banques ........................ ,............. ... 221,52193
Balances dues par les comp. suce. et agents, y compris les primes non payées, etc.45,497 81
Montant garanti sur hypothèque1.....1............... . . . . . .5.718 88
Montant garanti par bons entre les mains de la compagnie:

Bons des commissai res des améliorations, Birkenbead ....................... ......,.. 1083
do dock de Mersey et bureau du havre..................... ............... 7428972
do chemin de fer de Birkenhead............................. .3406669
do compagnie du gaz et de l'eau de Birkenhead....................... 14600
do corporation de Liverpool.....,..................................I 9733 34
do chemin de fer Great Western de Midland.............. ............ 14600 O1
do canadiens à 5 pour cent............................................................... 5135553
dlo chemin de fer Grand Occidental.0................................ 14600 01

Meubles, etc., aux principaux bureaux et succursales, timbres de polices, etc......0623 64
Montant garanti sur débentures de chemin de fer et autres effets et actions, dont

le prix du marché est de 15 p. cent et au-dessus, en sus des sommes prêtées8..,076 68
Montant placé pour l'achat de réversions............ ....................... 0........6,836 40
Montant sur prêt gar. sur des polices sur la vie, et sur effets collatér. personnels.. . 45,546 OS
Montant avancé sur des actions dans des sociétés de bâtisse, avec des effets colla-

PASSIF. $824,561 15

Dattes dues àt d'autres burcaux................................... . e5,773 79
-Loyer et comptes non reçus ...... ............................ ........................... 3,510 75
Pertes dues et non payées ........................................................ ........... Nil.

do réglées, mais pas encore dues ........................................... ........ 20,255 99
do en litige, attendant règlement .............................................. ............ I 12.785 77
do non reconnues ................................................................ .................. Ni

Droits dus au gouvernement............................ ......... ...... 18,096 16

$6,836406

Primes, gainn................................... .............................. . 60,122 6
Primes, sans gaino............................................................................ 256 56

Primes reçues durant l'année............ .......... ........................................ $342 12760

CITÉ DE MONTiÉAL Alexanderduac... .orbes,étant dûment asserment.é., dépose ct
Savoir :f dit : Qu'il est le secrétaire et agent général de la dite comupa-

gnie, et que le 6e jour' d'octobre 1863 dernier, tout l'aetif' ci-dessus détaillé était la pro-
priété absolue de la dite compagnie, et que l'état ci-dessus est un état complet et eta..t des
affaires de la dite compagnie au 6 d'octobre. dernier, au meilleur.. .e sa connaissance et
croyance.

A. M. FORBES.
Attesté sous serment devant moi, ce 27e jour de janvier 1864.

T. DOUCET;,J. P.

A. 1864
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COMPAGNIE I'ASSURANCE ETNÀ.

Valeur au Cours du
ACTIF. pair. marché.

$ cts. $ ets.
Immeubles non grevés.. ....... 87963 18
En caisse et à la banque ................... ..... 8 ................ .. . ........ .... ...... 7669 38
Argent entre les mains des agents et autres personnes...........................,........ ........... .. ... 139903 36
Bons hypothécaires, 8 pour cent, intérêt semi-annuel............... 10000 00 12100 00
do do 7 do do Co .. 217500 00 227650 00
do do 6 do do do ........... 131000 00 139240 00
do de la cité de Rochester 7 do do do ......... 25000 00 28000 00
do aqueduc de la cité de Brocklyn 6 do do do a25000 OU 27500 OU
do do cité de Jersey ... 6 do do do .50000 O0I53000 OU
do de la cité de Hartford 6 do o0 do .. 38000 O0 41800 OU

Script de la cité de Hartford 6 do do do .21000 OU 21000 OU
Bons de la ville de Ilartford 6 do annuel do ...... :.... 60000 OU 66000 00
do de la cité de New-York 6 do trimestriel do 75000 OU 81000 OU

Actions des E.-Unis de 1864 à 1874 5 do semi-annuel do .205000 OU 205000 OU
do do 1881 6 do do do .. .125000 O0 137500 OU
do do 1882 [5-20's]6 do do do 160000 OU 161600 OU

Bons de la trésorerie des Etats-Unis 7 3-10 do do do 57300 OU 63043 OU
Fonds de l'Etat du Connecticut 6 do do do .50000 OUI55000 OU

do Rhode Island 6 do do do .50000 co 54000 OU
do Ohio 6 do do do .100000 O0 108000 OU
do Kentucky 6 do do do .10000 OU 10400 OU
do Michigan 6 do do do........ 25000 O0I25500 OU
do New Jersey 6 do do do...base . 15000 OU 15000 OU
do New-York 6 do trimestrieldo ....... 31000 35650
do 0 Indiana 2ýddo semi-annueldo............. 76000O 45600

Script de l'Etat du Cennecticut 6 do intérot......... .............. 50000 OU 50000 OU
Compagnie dassurance mutuelle de l'Atlantique, Srip de 1862 et 1863.......................... 18690 OU

50 actions de la compagnie de la rivière Connecticut. ......... 5000 O0I 1250 OU
500 do compagnie du chemin de fer de Hartford et New laven.......... 50000 OU 100000 OU
300 do compagnie du chemin de fer de la rivière Conecticut...............30000 O0I31500 OU
107 do compagnie du chemin de fer de Boston et Worcester.........10700....14552...

50 do Cit3zens' Banque, Waterury, Conn 50........5150
50cdo Stafford do Stafford.pring,Conn 5000 OU5000.
36 do Eagle d do Providence, R.I......... 000 1800

200 do Revere d do d Boston, Mass............20000 O0I20600 OU
100 do Fonds do sûreté do do do............ 10000 10200
200 do Banque de l'état du Missouri st. Louis, Mo........... 20000 16000
100 do Merchants' Banque do ....... 10000..8000
20 Ndo Mechantie' do do ..... . 2000016000
400 do Farmers' and Mechanies' do Philadephia,a........ 20000 O0 22800OU
140 do l'Etna do .artford, Connn..14000.. . .14560.. .
100 do Banque du comté de fdartford do do. 5000 OU...5500...
200 do Cité Banque do doot . ......... 20000..22400O
100 do Charter Oek do do do.......... 10000... 10000OU
200 doExchange do do doC.izsBq, ary10000,OUn10000OU
440 do Farmers' and Mochanic< do do dord. 44000 O53240
SOU do Hartford do oc do ......... 50000 7100
100 do Merchants' and Xanufactuiers' do do d........ 10000O 10600
300 do Phoenix do do do . 30000 00 35400 O0
250 do State sûrdo do do.........2 00O 31250
150 do Connecticut River Banking Co. do do ......... 7500 1120
400 do American Exchange Banque cité de New Yrk......... 4000043200
300 do Banque do l'Amérique do do......... 3000038100
800 do Broadway Bacque do doM.eacd Piep,20000 PU.34000...
800 do Butchers'nana 1 Drovers do do do n.........
100 do Blanover doeHdo do ........ , 10000 OU 10000 OU
100 do Cité B e do do......... 10000O 15000
200 do Banque d Commerce do do ......... 20000 20600
100 do Banque dedothe Commonwealth" do do .... 10000..0 10000OU
300 do Importers' and Traders' Banque do do.... 230000 OU 3300 00
100(do Mercantile do do do... 510000 OU513000 o
200 do Market do0 do do 3. 20000 OU 20400 00

1200 do Mehanis' do do do.... 230000 OU0 34500 00
200(Io Merchants' Exchang do do do... 10000 00 1000 00
400 do Metropolitan do do do........ 0000 OU 146000 00
820 do Merohants'd do do . 41000 00 543460 00
400 do Banque del Cic. de 4,o do do 120000 00 128000 00

300 d Nasau ~uqqe do d ,,,.., 10000 00 1400 0
20o O Noth ~vor o do do ,,.,.î250000 OU 51500 0
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Compagnie d'Assurance Ætna.-Suite.

au Cours du

Ac~rpair. marché.ACTIF.par

300de New-York Fonds cit de New-York........a300n00 00 36000 
200 do do Amériqudu Nord 'do do do . 20000 O 0 0 21000:00

00 do do République'do du do .. 00 21000 ût0
400 do de Ocean do do do 200000O 19200A0

40 do do peuple do -do.do . 10000'0O 10000-00
500 do do Phoenix do do do .. 10000 00 10900A0
400 do do Union do do do...........200 00 23000'00

50 .dede.. New-York

'5 ocoinipdassurancèe et de prêt do do d.......100 00 006

ioô ý ýd côï Amériq8-uë n Nord

100 do CQXOp.deprêtods do do ..Uion1000000 20000 00
Bons du comté d Wayne, Michgan d1 pour cent, intérêt semi-annuel.. ...... 25000 00

Total dlactf................12882092

PASIF.$ cs
1  $ cts.

Montant du passif'dû ou non dûdaux banque o et à d'autres créanciers..........Noue
Pertes.régéeset.d.oo...........d.......os.d..od... ....... ......One

do eton duos.....o..................................... 8090 90
Petsnnrxbus eonlitige, attendant réglement.......0o0.4...f......0.66. ..... 44.4. o60.. 118173 63

Lesau camations sont peuimprtantes,-mpressions, etc..................

'Total du pdssif .............. ... .. .... ..$126204 53

Primes de l'anée dernière, gdiondo...................... . ..................... $906237 98
do do ssain.. ........ 7412 83

:Hartford, 1er janvier 1864 TSOMAS'A. ALEX-NDER,- Président.
Liircius 'J. HENDEE, Secrétaire.

Etat du Connetieut, MAThigane7Apour
Comté d'ATFODllartnverA.d. 164

'Otper'snnellcment comparus devant moi, Henry Fowler, juge de paix, dûment
qualifié à administrer le erment, Ihomas A. Alexander, président, et Lucius J. Jlendee,
secrétaire, eetýont juré solennellement que l'état ci-dessus de l'actif et de la condition- de la

'compagnie- d'assulrance--].Etna est vrai.
HENRY FowLEL1, Juge de paix.

ComPAGNIE D'.AssIRAN CE DU CANADA SUIR LA VIE.

Etat gzénaàl -de l'actif et'du passif de la conmpagnie d'assurance du Canada sur la
vie, au 30 avril 1863.

ACTIF$ ets.
,Argent on caisseo-et on banqueý.................................... ............ 31243 28
Argetnrelk ains saents, y compris les reçus qu'ils ont pour primes20227

...... $ Ose 20000 70
100006 00

ayée1,rqspur..'............air).................. oo6.6t.090-l. .... a..... A1 0
DébntresdocoT1Poratiensi munieipal1ep, (au pair) cité ...... $20.,716 61 6,l0~ 3269

do comté.tett% 97,100 0000
centd int nt semi-anel..1.... .

de do do ~210001 00
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Compagnie d'Assurance du Canada sur la vie.-(&ute.)

ACTIF.-(Suite.)

Débentures des compagnies de chemins ..................... ~..........................
Fonds dans la compagnie du gaz d'Hamilton...............................

Do. banque d'Ontario.......................................................
Billets recevables.................. ............ .................... ..... ......
Pension viagère à expiration.......................................
Prétà sur polices............................................................................
Intérêt accumulé sur débentures, etc., au 30 avril 1863........ ........

Immeubles et propriétés à bail.................. ..................

A déduire.......................................................... ...

Primes de semestre et de trimestre garanties sur les polices, et payables à
neuf m ois........................ .................. .............. .. ....... ....... ,..

Primes sur le demi-crédit des polices. non payées..................................

Mobilier du bureau.... ........... ,..9 ... Z........, ...... ,..........................

Valeur actuelle du revenu de $92,371 17, des primes de toute la vie, profits'
acceptés comme diminution des primes futures déduites.......... ...........

Valeur actuelle du revenu de $3,478 30, augmentée jusqu'à $6,515 58 sur
toutes les polices d'assurance sur la vie, d'après le système de réduction.

Valeur actuelle du revenu de $5,882 05, des primes de vie pour une période
lim itée ......................... ,.................., . .......... ..... ...... . .........

PASSIF.
12A pour cent, payé sur 2340 actions du capital, de $936,000 .............
1152 pour cent, payé sur 160 actions du capital de $64,000..... .......... .

Balance d'argent déposée pour accumulation, etc., avec intérêt jusqu'au 30
avril .......................................................................................

Balance d'argent restant au crédit des déposants dans la banque d'épargne
et de dépôt d'Hamilton, sur laquelle la somme de $21,420 85 a été reti-
rée depuis.................................. ..............,....... 

Réclamations échues attendant preuves, y compris les placements nouveaux.
Réclamations payables par versements ..............................................

Profit net déclaré sur les polices, mais non payé, le 30 avril 1863................
Valeur actuelle des polices considérées comme annulées, mais qui peuvent

être renouvelées dans l'espace de 12 mois......................................
Valeur actuelle du capital des sommes assurées sur la vie, 2216 polices pour

$3,892,252, 07 y compris les additions dévolues.............................
Valeur actuelle du capital des sommes assurées, 121 polices pour une période

limitée, pour $124,843 89, y compris les additions dévolues, (couvrant
$105,943 89, sur 102 polices d'assurance de dotation)........................

Valeur actuelle de trois annuités pour $842 33.............. ............
Valeur actuelle d'une obligation, annuité et assurance combinés, $9 50 et

$45 14..................................................

$ ctsj

1,200 00.
3,040 O0.
2,000 00 -
e1,736 50*
1,493 83

16,437 80 .
8,284 97

511,244 78
153,084 24

664,329 .02
62,700 00-

27,742 63
17,961 04

1,047,705 15,

70,813 08

54,809 07

$ ets.
117,000 00

7,520 00

............ è.........

.. . ....... 6 6 ... à
9,622 71

88 30

. . .. ..... ......

1,089,847 4:P

38,311 81

8,570 90

23 33

Balance en faveur de la compagnie........................................... ........... ..
De laquelle la somme de $430,155 73 est retranchée de l'évaluation du pro-1

fit, comme représentant le fonds à même lequel les dépenses, profits eti
autres dépenses contingentes seront payés à l'avenir...............

JOHN FERRIE, Vice-Président.
A. 1. RAMSAY, Gérant et secrétaire.

A. 1864

$ ets.

601,629 02.

45,703. 67
2,893 ·96

673,492 70

1,173,327 30

1,846,820 00

$ ets

124,520 00

27,419 00

27,978 88

9,711 01
413 19

4,358 28

1,128,159 24

8,594 23

$1,331.,154 66
515,665 34

$1,846,820 00
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Compagnie d'Assurance du Canada sur la vie.-Suite.

RECETTES. $ ets
Balance au 30 avril 1862 ........................................................ 813,987 07
Primes reçues sur 251 polices nouvelles, et renouvellements ............................. 106,348 31
$3 00 par action sur 22 actions nouvelles égalisées avec les anciennes............................. 66-00
Reçu en dépôt, etc......... .......................................................... ............................ 103,081 94
Int6rét sur placem ents............................ ................................................... ........ 43,735 74
Amendes et risques extraord!inaires...............,. .. ......... ..... . .514 52

PAIEMENTS.
Compte des dépenses ......................... .. ...... .. ,....,,.,.,,...,,,..,,, .,,,,,,.. . .. ..
Pension............... ................. ...................................
10 p. cent sur le mobilier du bureau .......................................................... ..........
Dépenses encourues pour répondre aux attaques dirigées contre la compagnie, par les

derniers auditeurs, publicatious, etc... .....................................
Pertes sur placements et propriétés, etc...... .... ........
10 p. cent sur les bureaux de la compagnie-réservé par l'état de l'an dernier ........ .....
2 p. cent réserv6- par l'état pour l'an dernier.......................................
Balance au débit des banques d'épargne de Hamilton et de Gore-réservée l'an dernier,

et portée au compte des propriétaires........................ . . ...........
Demi-primes non payées (sur les polices de demi-crédit suspendus) .... . .......
Primes de renouvellement................................................. ..
Réclamations payées......................... ...........................
Polices annulées............................ ........

Annuités payées,.......................................................
Dépôts, etc., retirés................... ....................... ...............
Intérêt payé sur dépôts................. .............................
Profits de la branche d'assurance mutuelle-Payé en Bonus...... ............ $824 17

comptant.......,.............. 2,520 29
" diminution . . .... 1,194 55

Moitié du dividende do la 14ème année payé sur 2,318 actions,...... ...........
15ème " 2,340 " .............

Balance.............................

Cette balance est ïstribuée comme suit
En caisse et aux banques .......................... ,............................ $ 3,243 28
Entre les mains des agents, y compris les sommes reçues par eux pour

primes et payées depuis............................................................... 20,022 77

Placements, (valeur de $502,959 81) ... ....... ,........................461,583 88
Propriété foncière, bureau et autres propriétés......... ............ 153,084 24

$1,067,739 58

26,984 24
1,600 00

321 55

3,320 39
3,845 10
7,126 00
1,274 00

13,526 72
1,214 77

888 41
25,855 00
1,933 63

905 19
260,407 41

6,812 20

4,539 01
6,594 41
5,774 78

$372,922 81
694,816 77

$1,067,739 58

23,266 05

e61466S 12
Intérêt accumulé au 39 avril sur débentures, emprunts, etc ,............ ............... 8,284 97
Versements de semestre et de trimestre sur les primes des assurances payables à neuf-

m ois....................:....................................................................................... 27,742 63
Paiement de semestres différés sur les polices de demi-crédit.............................,..... 17,961 04
Mobilier du bureau................................. . . .......... ................. 2,893 96

$694,816 77

a Cette somme comprend $62,700 00, balance de la somme jugée nécessaire pour couvrir les pertes
sur les anciens placements, et applicables aux transactions à venir.

JOHN FERPRIE, Vice-président,
A. G. RAMSAY, Gérant et Directeur.

Examiné, Tuos. D. MoRRIs, A t
CHARLES ROBERTSON.

Compagnie d'Assurance du Canada sur la vie,
Hamilton, le 24 octobre 1863.

A. 1861

i.
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COMPAGNIE D'ASSURANCE DE IHRTFORD CONTRE LE FEU.

CAPITAL. · ets.
M ontant du capital................................................................................... .... ......... ·....*

Do do verse .. .... .......... ...... .. . .... ... . . . . . . . .

ACTIF.
En caisse et à la banque ............. ................................. 88,048 94
Argent entre les mains des agents et en voie de transmission.................. 13,126 98
Effets à recevoir pour prêts faits sur garantie personnelle et collatérale............... ..................
Im m eubles non-grevés............................................................................. ...........
Taxe sur les non-résidants........................................ ..... ... . . . . .

PASSIF.

Pertes réglées ct non dues...............................................,..............

DIVERS.
Le plus grand montant assuré à la fois (excepté dans des cas spéciaux) est de.....
Primes de la dernièrc année (gain).............................. .............

Do do (sans gain)............................

$ et5.
500,000 00

50,00 

19,647 33
15,000 00
2,553 75

1,090,957 o

1,229,334 00

34,750 24

10,000 00
337,837 55
248,230 31

ETAT DU CONNECTICUT, ilezekiah -luntington, président, et Timothy C. AlleyD,
Comté de Hartford. s .secrétaire de la compagnie d'assurance contre le feu de

Ilartford, Connecticut, E. U., étant dûment assermentés, déposent et déclarent respective-
ment qu'ils sont les officiers ci-dessus désignés de la compagnie susdite, et que le 1er jour
de novembre dernier, l'actif plus haut mentionné était la propriété absolue de la dite
compagnie, et contre laquelle aucune personne ou corporation n'avait de réclamations, à
part de celles indiquéeà, et qu'au meilleur de leur connaissance l'état ci-dessus par eux
signé est un compte fidèle, complet et exact des affaires de la dite compagnie, le 1er jour de
novembre dernier.

(Signé,) H. HUNTINGTON, Président,
4c .TImo. C. ALLEYN, Secrétaire.

Signé et attesté sous serment devant moi, à Hartford, ce 13e jour de janvier, A. D.
(Signé,) URIAII CASE, J. P.

COMPAGNIE D'ASSURANCE DE L'AMERIQUE BRITANNIQuE.

Débentures à 6 p. cent., avec intérêt.........................................................
Prêts sur billets et hypothèques......... ...............................................
Billets recevables..................................................
Propriétés de la compagnie tenues à bail............... ..................
Pompe à feu..... .... . . . ........................ ......................
Mobilior du bureau..... ............ ........................................................
Pompe à vapeur pour sauvetage.... ............. .......................
Intérêt sur le sauvetage du vapeur "Trenton ".........'.............. ..
Agents, pour ce montant............................................
A la Banque du Haut-Canada.............. ......................................................
En caisse......... ................................................................. ...................

Balance àreporter.................. .....................................

jFonds social payé sur $400,000.
inquante p. cent..... ........................................................................... ...

Do . .......
Comptes et dépenses non réglés..... ....... ..... ............................ ,.........0
bividendes de 1 à 40, non réclamés............................................

D o 410.... ... ............................ ..........,.......
Pertes à régler.........,................. . ..................................................

.alanc . ........ ......... , ........................................................ ,..

$ ets. $ cts.
112873 76

16197 1
5397 94

11983 76
100 00
666 76
576 15

1268 34
11387 97

4327 68I
324 62 42------- 1 4652 30

314121 95

...........,...... $82576 05

S..................I 500
3693 27

'1803 83
1000'0 00
13973 80

$ ets.
200000 00

31545 90
82576 05

$814121 95

27 Victoria.
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Com pgnie d'Assurance de 1Améri iqe Britannique.-Suite.

Eonds social souscrit............ 8000 actions.......... ...... Montant $400,000.
onls social payé........................ ....... ........... ............ Montant $200,000.

ASSURANCE CONTRE LE FEU reur l'année finissant le 31 décembre 1863. $ cts.
Montant des propriétés assurées ............................................................. 9695126 00
Montant des primes sur les dites propriét6sa............................................. 88320 69
Montant des pertes............... . ........ .......................................... 38533 O3
Passif sur 5162 polices........................ ....... ........................... 100S2900 00

ASSURANCE MARITIME pour l'année finissant le 31 décembre 1863,
Montant des propriétés assurées, navigation intérieure...... ........................1814344 00
Montant des primes sur la navigation intérieure ......................................................... 26697 81
Montant des pertes...... . ............................... *........... ......... 15399 95

Nous, soussignés, faisons serment que l'état ci-dessus est un état complet et exact de
l'état des fonds et des propriétés de la Compagnie d'Assurance de l'Amérique Britannique,
au meilleur de notre connaissance et croyance.

G. P. RIDOUT,
Directeur Cie. A. A. B.

G. 11. BUTIIERFORD,)
THos. D. HlARRis, ,Syndics.
W. CAYLEY.

Attesté sous serment devant moi, dans la cité de Toronto, ce huitième jour de mars 1861.

J. H. GIBsoN,
A. B., Commissaire, etc., pour le comté d'York.
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MAISONS DE LA TRINITÉ.

LA MAISON DE LA TRINITÉ DE QUÉBEC, en compte courant avec A. LEMoINE,
Trésorier.

1863. Payé à, quatre hommes employés à bord du vapeur Napoléon durant ses voyages auxl
phares, pour aider à recevoir et débarquer l'huile et autres approvisionne-
ments pour les phares........... . ............... .:....................$ 112 0

Payé A R. Shaw et Cié., comptè de divers pour le service des phares................... .22 70
Payé à F. Buteau, pour pension de l'adjoint du surintendant des pilotes, à bord des

vapeurs provinciaux dans la visite des phares........ ..................... 4 0
Payé los sommes suivantes

No 1. Dépenses contingentes........................ $ 3,794 05:
2. Bureau du havi'e9.... .............. ...... 1,806 09
3. Bouées ......................................... 2,447 36
4. Balises ................................................ .220 16
5. Compte d'huile..............4,633 63
6. Quarantaine............... ........................ 8 50
7. Dépôts de provisions..... ........................ 82 44
8. -Phares flottants............................................... 2,564 38
9. Provisions ..................................... .79 50

10. -Phare de Portneuf.............388 12
11. do Ste. Croix........... ............................... 36 31
12. do St. Antoinoe............ .......................... 16 82
13. do Bellechasse........................................ 111 79
14. do l'Ile aux Grues................................... 411 85
15. do Pilier ........................................ ...... 204 83
16. de Kamouraska ...................................... 192 64
17. do Les Pélerins .... .... ............................ 108 90
18. do Pot à l'Eau-de-Vie.............................. 235 40
19. do Ile Rouge ...... ........................ 183 39
20.· do Ile Verte................................ 68 54
21. do Biquet......... ....................... 162 10
22. do Pointe aux Père s................................ 244 96
23. do Pointe des Monts................................ 575 38
24. do Cap des Rosiers ................................ 220 39
25. do Pointe ouest d'Anticosti....................... 364 67
26. do Pointe sud-ouest d'Anticosti ............... 128 93
27. do Extrémité Est d'Anticosti ................ 73 90
28. do Forteau............................... ......... 291 25
29. do Belle Ile .................................... 497 75

.80. Traitement, officiers de la Trinité0..................9,294 00
31. do gardiens des phares...............................10,992 00
92.. Pensions ........................................................ 625 33

..--..........-... 41,065 36

Balançe..................................... . 890 41

Total .................................................................. . e.......e •42,184 47

A vo ue.

1863. Balance en caisse le .31.décembre 1862........ ............................... $ 2,769 76
'Re9u du produit de la vente d'huiles de rebut..................................... 379 96

do do provisions condamnées .......................................... 21 37
do du secrétaire.de la Maison de la Trinité, pour amendes et frais reçus

par lui pendant l'année .................................................. 13 38
do du gouvernement provincial, montant des mandats.. ....................... 39,000 00

Total................. .................... .......... .... $ 42,184 47

Attesté devant moi comme étant correct, à Québec, le 16 janvier 1864.
ED. GLACKEMEYER, J.P.

Examiné.-Balance au crédit du trésorier, 6890.41 ets.
JAs. GILLESPIE, mattre.

E. E A. LEMOIN, fr7égorier.
Qiuébeo, 31 décembre 1863.



27 Victoria. Documents de laSession (No. 8.) A. 1861

Zw4 elooF-4

Co ezO '

og

: :o o:> .

e: , : r -Z eo • * . :

. ¤<. :o' :' :o : 'Q : : e e Q,.. : Q

~' . e O : : .oo .:- : d o Qe eQQ. . -
co .' a : :, :'Q''' ··Ø0.. • • 

3

0 
• a .Q :

.- .e :6 : Q

e ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ r o, ;ie gaio: g3-g is.g : 2 gi i ¿. <e m o . . e : -o, e..... . 4,.7-. .

$ s:J. :- :.'Qco :o in =i a e e g o ; - ' :
. ~ Qg ... o g . ,. . .- - 'Q mea0 - Q .

(P 0
- :- :-0.:: .4 ca e< - e o m

_ _ _ _ _ _ _ _ _ ,_ _ $=44 &.4 ' Q '-

cd 0 C Q

9D C) '0.4 00 00'Q S. a) CG V6

SCD - C : - c- :ç,., :. ' ' : .4 ,- < '-.4 C01

. - ,. . wà : o, -o . ;z: : :t:i , . Q : <og Q :

c.:1

4 :o me so oct .a "-'e :'Q a -.-

- 'o -- o -. , , . o . , Qo : - Q.,. - -'- '
0< ,.. e - c ce .- ,,*.0Q·o e-* -- o a

tz< <a)

'Q o

- o o Qa- . . .<0

O Q ~ Cc>000 00

IL Qcm - o 1" -- CID

AQ

t Q - -- ~

Q '- 00

Ce

ci Pqe , .- ,

C Qo

o crCi4Qq o4-- -- 4CD o Q

O Q 'OQem Q -- o eo ev-n ooe O -- : :

ceo 
4, .

Ca 00Q * s

9 Csv: : :

ia :o o : so .a n.. : z

-,e - ••::

a M • o - . - - O .

. .Z 11Z ..l.i-e g.: : - o.
-C3-C• = 0-. Ir-. = -:: as : :: . 1•-4

o Q : Z®. gc : i : .

o~~4 10 o u .

x a>-à E-1 x-
o ;,egCOQ

o ..- A -c.. ., me o e --



Documents de la Session (No. 8).

COMPTES DE LA MAISON DE LA TRINITÉ DE MONTREAL, POUR L'ANNEE
EXPIREE LE 31 DECEMBRE 1864.-(Imprinés en abrégé.)

LE TRESORIER DE LA MAISON DE LA TRINITÉ DE MONTREAL, EN COMPTE AVEC LE GOUJ-
VERNÂMMENT PROVINCIAL.

Doit.

31 mars 1863.-Pour les salaires et autres déboursés,
pour le trimestre expiré ce jour...... $2,823 26

30 juin " do - do do 8,440 24
'30 sept. " do do do 5,308 67
31 déc. " do do do 8,315 58

--- $24,887 75
Avoir.

-Mandant du receveur-général...
Produit de la vente de six quintaux
de ferrailles, à 75 ets le quintal.......
Mandat du receveur-général ....

do do
do do
do do .
do do ..

do de
-Produit net de la vente à l'encan de

vieilles canistres à l'huile.........

31 déc. " -Balance au crédit du trésorier à la
banque du Haut-Canada

Examiné et trouvé correct.
BENJAMIN LYMAN,
P. E. COTTY, Préfet,

$3,000 00

4 50
3,000 00
4,000 00
4,716 39
4,000 00
4,000 00
3,000 00

2 25
--- 25,723 14

. $835 39

} Auditeurs.

COMPTES DU FONDS DES PILOTES INFIRMES DE MONTRÉAL.*

LE FONDS DES PILOTES INFIRMES EN COMPTE AVEC LE TRESORIER DE LA MAISON DE

LA TRINITÉ DE MONTREAL.

Doit.

31 mars 1863.-Pensions pour le trimestre expiré ce
jour........... .............

30 juin " do do do
80 sept. " do do do
31 dée. " do do do

$ 153 00
294 00
201 00
279 00

-$ 927 00

Avoir.

31 déc. 1862.-Balance entre les mains'du trésorier... $1e3173
31 mars 1863.-Intérêt, etc..........-.2..0............ 00
30 juin " do...4.......................... 0
30 sept. " do .............................. 76 46
31 déc. " do ........ 569 58

-. $3,156 77

31. d4. 1863e-Balance entre les mains du trésorier.8... ....... $2229 77

2 juillet'
14 juillet

10 avril "

22 mai "
8 juin

10 août "

18 oct. "
18 déc.
30 déc.

27 Victoria. A.u 1864
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ETAT DES FONDS.

Obligations du havre de Montréal...............$3,200 00
Obligations de l'aqueduc de Montréal .......... 5,600 00
Bons du gouvernement.................. 2,800 00
Argent eatre les mains du trésorier....... ........... 2,229 77

$13,829 77

Examiné et trouvé exact. Balance entre les mains dù trésorier, deux mille deux
cent vingt-neuf piastreset soixante-dix-sept centins.

BENJAMIN LYMAN, } Auditeurs.
P. E. CoTTYPréfet,

Documents de la Session (No. 9.)

RAPPORT de l'Hospice de St. Joseph de la Maernité de Qwdbec, pour l'année expirée
le 31 décembre 1863:

I.-NOMS DES MEMBRES:
Mesdames L. C. Panet,-Lady Bellau,--V. i. Ttui,--B O. Taschereau,-Hl. M.

Carrier,-T. P. Bilodeau,-C. ID. Têtu,-. P. Frémènt,-G. DeBlois,-
M\.M. Métivier,-E. M. Langevin.

II.-.-NoMBE DE PERSONNES SOIGNES ET ADMISES DANS L'ETABLISSEMENT :-40

III.-DOTATION :-Nulle.

IV.-ETAT GENERAL DES AFFAIRES DE LA CORPORATION:

La corporation a acquis un terrain et une maison en la haute-ville de Québec conte-
nant,85 pieds defront sur 53 pieds de profondoiur, moyennant la somte de £1,175, ou
$4,700, qu'elle n'a pas payée, la dite somme portant intérêt.

Les revenus de la corporation ne consistent qu'en contributions et dons des membres
et le produit de leur travail, avec l'octroi de la législature.

ETAT és aftaires de l'Hospice de St. Joseph de la aternité de Qù c.

1963. DOIT.
31 déc. Argent en caisse au commencement- de 'année........ ....... $130 13

Reçu d4e la législature.............................. 480 0f
Souscription annuelle...................................20400
Reçu des pensionnaires..................................402 65
Pour ouvrages faits ...................................... a 38007
Divers dons..........,............................b.................... 224 90
Proddits d'un bazar...................... 381 47

$881 2
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18V. AVoIR.
Argent payé à compte sur la bâtisse ....................... $400 00
Rentes payées.....a ..................... ... ..... .... ....... 120 00
Assurance, bois de chauffage et autres besoins de l'hospice.......25 55
Pour la nourriture................. ... 454 42
Balance d'argent en mains............. .. ................. 361 25

$1861 22

Balance due sur la bâtisse........... . . . .. .81600 00
Québee, 31 décembre 1863.

E. M. LÂwNGvn,

M. L. C. PANET,
Présidente.

RAPPORT de la ociété de 1' Union &. S Jo du villag d'Industrie et du comté
de Joliette.

RECETTES.

Montant en caisse lors du dernier rapport, 31 janvié 1863......$543 60
Montant reçu par contribution des membres, année courante....... 293 l1

do pour entrée de nouveaux membres............. ........ 39 67
do reçu pour amendes suivant les règlements ........... 4 60J

$780 39

DEPENSEs.

Montant pafé pour le secours des membres malades........ ..$246 11
Löpfer d'une m-nison pour la société et autres dépenses contingentes. 73 17
btontant maint;enant en mains... ,...............«...........461 10ï

$780 39

Fait et signé en la ville de Joliette, ce 9 mars 1864.

ALExIs RIVET, Président.
JEAN B. DEsMAiRAIs, &crétaire.

RAPPORT ANNUEL de la Société de Bienfaisance et de Secours Mutuels de l'Industrie
et du comté de Joliette.

Date de l'établissement, 28 janvier 1861.-Date de l'incorporation, dernière session
de 1863.-Séances régulières, tous les samedis.-Séances générales, premier samedi de
chaque mois.-Cohtribution des membres, 25 centins par ,mois.-Allocation aux malades,
$3 par semaine.--.Aràent à la banque, $250.-Déjà payé aux nalades, $107.-Valeur du
mobilier, $150.-lhembres actifs, 100.- embres honoraires, 21.

Certifié correct,
Moîraj T. VIAu, Président, S. B. S. M.
L. A. DEsROSIERS, Secrétaire,

Joliêtidy 7 mar# 1864.
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ETAT des affaires de la Société Canadienne des Meauisiers et Charpentiers de Montréal,
du 31 décembre 1862 au 31 décembreè 1863.

Argent entre les mains du trésorier, le 31 décembre 1862.........$ 33 021
Recettes durant l'année 1863..... ........................ 861 90
Argent retiré de la banque pour frais d'une bannière, mais remis

par une contribution entre les membres........................ 60 00

Total...........................$954 921

DEPENSES.

Pour loyer de salle, livres, etc.............................. $101 80
Soulagement aux membres malades.........................126 80
Bannière et autres décorations pour les membres........ 285 06

- $513 66

Epargnes durant l'année&..$441 26ï

Placées comme suit:
Argent déposé à la banque.................................. $342 50
Argent entre les mains du trésorier le 31 déc. 1863..,. 98 76J

Montant total de l'argent à la banque, en comprenant
l'intérêt, au 31 décembre 1863....................

Montant de l'argent entre les mains du trésorier.......

Montr<

$1506 19
98 761

$1604 95J

Montant dû par les membres pour contribution, etc................. $355 0
Nombre des membres actifs au 31 déc. 1862......... 176
Sont entrés en 1863.................................. 92

268
JoSEPa GELINAS, Président.
EDOUARD GAGNPN, Secrétaire.

éal, 16 mars 1864. . ISIDORE PAQUETTE, Trésorier.

RAPPORT ANNUEL de la Société de l'Union St. Joseph de St. Jean d'Iberville, depuis
le 28 décembre 1862, époque de sa fondation, au 27 décembre 1863 inclusivement.

Le trésorier en compte avec la société.
RECETTES.

Entrées..........
Contributions ..................

Amendes ................................................
Règlements de l'association vendus au bénéfice de la société .......
Différents dons.-...............

DEPENSES.

Pour livres et papier................ $10 35
Deux annonces dans la Gazette Officielle et autres journaux 18 73
Dépenses diverses......... ........................ 3 32

$ 90 77
114 96

9 50
3 95
6 27

$225 45

$32 40

Restant en caisse........... ............ $193 05

Argent dû à la société........ .................... 42 5$

A. 186*

35



27 Victoria. Documents de laSession (No. 9). A. 1864

Le nombre des membres est de soixante-quatre.
AIUGUSTE MAILLET, Assistant-Trésorier.
JEAN BOURGUIGNON, Président.
ALPHONSE MONDOU, Secrétaire.

St. Jean, 7 mars 1864.

RAPPORT ANNUEL de la Congrégation St. Michel de Sorel, pour l'année 1863.
Nombre total des membres........ ..... 191
Membres de la caisse de santé. .............. 110
Membres de la caisse d'économie........ ....................... 93

CAISSE GENERALE.
RECETTES.

En 1860...................................... $10 1
1861 .................. ............. 17 79
1862 .. .... . .... 21 96

1863. .................................. 26 85

109 70
DEEENSES.

En 1860 ............................... . $40 40
1861f...................................,........... 14 79
1862....... . ...... .............. 19 0
1863................................... 32 64

$106 85

Balance en mains ............................ $2 85

CAISSE D'ECONOMIE.

Le membres contribuant à cette caisse donnent 12f ets. par mois, et, frappés de mala-
die, en retirent $1.50 par semaine.

RECETTES.

En 1860..... ............................. $22 20
1861.................................79 25
1862...........................................156 17
1863...........................110 49

$368 41
DEPENSES.

Secours aux membres fraþpés de maladie à venir à
et .y comprise l'année 1863................$54 25

Balance nette................................... $314 16
Outre ce que ci-dessus, il y a une somme de $79 50 dans la caisse de santé. Les

membres contribuent 50 ets. par an à cette caisse, ce qui leur assuret les soins d'un méde-
oia pour l'année, outre un service avenant le décès.

IGNACE BADEAU, Président.
B. QEFEREY, Directeur.
EiME CNAGcNON, Trésorier.
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(No. 10.)

ETAT GENERAL et RAPPORT des Baptêmes, Mariages et Sépultures dans
certains districts du Bas-Canada, pour T'année 1863.

(No. 11.)

ETAT des honoraires de justice reçus par les différents procureurs de comté dans
le Haut-Canada, en vertu des statuts refondus du Haut-Canada, chap. 20,
(actes 8 Vict., chap. 13, et 13 etIl4 Vict., chap. 53,) pour l'année expirant
le 31 décembre 1863 ; aussi, les salaires payés sur iceux, pour l'année 1863,
et les honoraires de surplus déposés durant la même période.

(No. 12.)

DIVERSES STATISTIQUES du CANADA, pour 'année 1863.

[Ce document ayant été imprimé et distribué sous formc de pampldet, il n'est pas ré
imprimé en documents sessionnels, conformément à ica reccommandation du comité
colletif des impressions.]

(No. 13.)

REPONSE à une adresse de l'Assemblée Législative, en date du 7 mars 1864, de-
mandant un état des dépenses pour l'inspection des corps de volontaires par
des officiers de l'armée régulière, et autres renseignements à ce sujet.

Par ordre,

A. J. FERGUSSON BLAIR,
Secrétaire.

SECRETARIAT,
15 mars 1864.

(No. 13.)

REPONSE à une adresse de l'Assemblée Législative, du 7 mars 1864, demandant
un état concernant la présence des volontaires aux exercices pendant
les derniers six mois.

Par ordre,

A. J. FERGUSSON BLAIR,
Secrétaire.

SECRETARIAT,
15 mars 1864.

( Conforméuic't à la recopàmada-i du comité collectif d* impressions, ces réponses ne

53it pas imprimées]
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REýPONSE
A une adresse de l'Assemblée Législative, du 19 mai 1864, demandant un état

des armes et accoutrements fournis par les autorités militaires pour l'usage
de la milice et des volontaires de cette province.

Par ordre,
JORN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

Québec, 25 mai 1884.

DEPARTEMENT DE LA MILICE,

BUREAU DE L'ADJUDANT GENERAL,
Québec, 25 mai 1864.

MONIsIEU,-Conformément à la résolution de l'Assemblée Législative du 19 mai
1864, nous avons l'honneur de vous transmettre ci-joint un état des armes et accoutrements
fournis par les autorités impériales pour l'usage de la milice et des volontaires de cette
province.

Nous sommes, Monsieur,
Vos obéissants serviteurs,

A. DESALABERRY, Lt.-Col.
A l'honorable S. A. G. M. B. C.

SECRETA1RE PROVINCIAL, W. POWELL, Lt.-Col.,
etc., etc., etc. S. À. G. M. R. C.

ETAT des armes et accoutrements à la disposition du gouvernement, fournis par les auto-
rités impériales pour l'usage de la milice et des volontaires de cette provioce.

DEPARTEMENT DE LA MILICE.

BUREAU DE L'ADJUDANT-GENERAL,
Québec, 25 mai 1864.

Carabines.
*Nombre

---- -d'accoutrements
'Courtes de Longues de

Désignation.................... Enfields. Enfields

Total venant des magasins impériaux... 993 19,238 20,231

* Lesaccoutrements ont été portés au compte du gouvernement provincial ç as
par ce dernier.

A. DESALA»iRRY, Lt.-Col.,
$. A. G. M. B. C.

Tos.WiLYlLt.-Col.,umPowsm , .o.
Surintendant des magasinsi, - ?,.4. - .Q, N.e-,

A. 1861
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RAPPORT

SUR

L'ETAT DE LA MILiCE DE LA PROVINCE.

BUREAU DE L'ADJUDANT GENERAL,
Québec, 20 février 1864.

Les soussignés ont l'honneur d'adresser à Votre Excellence le rapport ci-joint sur la
milice de la province. Ce rapport comprend

10. Le résultat des mesures prises en vertu de la nouvelle loi pour l'enrôlement dans
la milice;

20 Un rapport sur les écoles militaires pour l'instruction des officiers de la milice;
3° Milice volontaire; examen des officiers devant des bureaux d'examinateurs nommés

à cet effet ; distribution de prix aux volontaires, etc ;
40 Revues, tir à la cible et concours à la carabine durant l'année 1863;

Au rapport sont annexés les états suivants :-
10 Liste des sergents-instructeurs employés en 1863;
2° Etat des habillements distribués en 1863 ;
3° Corps auxquels on a payé une indemnité au lieu de leur distribuer des habillements

en 1862 et 1863 ;
40 Blanc de rapport pour l'exercice au tir;
50 Blanc de demande de munitions ;
Le tout respectueusement soumis à Votre Excellence.

A. DESALABERRY, Lt.-Colonel,
Député-Adjt. Génl., B.-C.

W. POWELL, Lt.-Colonel,
Député-Adjt. Génl., H.-C.

A Son Excellence le Très-ionorable
Gouverneur-Général, etc., etc.,

Québee.

RAPPORT.

Aux termes de la loi de milice passée à la dernière session du parlement, on a pris, en
1864, les mesures nécessaires pour l'organisation des bataillons de milice active requis
par la législature. Une organisation si différente dans ses détails du système suivi
antérieurement à cette loi a demandé un travail considérable pour la formation de ces
bataillons. L'enrôlement des personnes non-exemptes du. service de la milice se fait
aujourd'hui dans les différentes divisions régimentaires par les officiers chargés de ces
fonctions , par la législature, qui devront remettre les listes d'enrôlement aux bureaux
organisés en vertu de la section 23 de l'acte de milice, l dans le but de tirer au sort parmi
les noms inscrits sur le ' rôle de service' ou au 'rôle de réserve,' selon le cas, le nombre
d'hommes nécessaire pour former un bataillon ou des bataillons du régiment, dont
l'organisation pourrait être requise par le commandant-en-chef."

Â. 1864
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On a dûment organisé des écoles pour l'instruction militaire des candidats aspirant à
des commissions dans le service de la milice ; les instructeurs sont pris dans les régiments
de Sa Majesté en garnison à Québec et Toronto. Au mois de novembre dernier, copie de
la circulaire suivante fut adressée de ce bureau à chacun des majors de brigade et fut
ensuite publiée dans toute la province

CIRCULAIRE.
"Je suis chargé par Son E xcellence le commandant-en-chef de vous informer qu'aussitôt

que les arrangements nécessaires pourront être complétés, l'école pour l'enseignement
militaire, destinée aux aspirants aux commissions dans les bataillons de milice de 'service,'
telle qu'autorisée par la 5be section de l'acte de milice de la dernière session, sera ouverte
pour la réception de tels aspirants, sujette aux rè lements suivants

1. Tous officiers, âgés de moins de 45 ans, possédant maintenant des commissions dans
la milice "inactive" (sédentaire), sont éligibles comme aspirants aux cmmissions dans la
milice de ''"service." Mais ce privilége ne s'applique pas seulement aux personnes qui
possèdent maintenant telles commissions.

2. Tous les aspirants aux commissions dans la milice de ''"service" seront requis avant
leur noni2nation, d'obtenir un certificat tel que ci-après mentionné, de l'un des commandants
de l'école pour l'enseignement militaire ; et nulle personne ne sera nommée ou promue au
grade d'officier supérieur dans la milice de "service," à moins qu'elle n'ait obtenu un
certificat de ''première classe."

3. Un certificat de "lpremière classe" sera donné à ceux'des aspirants qui se seront
montrés, à la satisfaction du commandant de l'école pour l'enseignement militaire, capablos
d'exercer et de faire manoeuvrer un Bataillon en campagne, et qui auront acquis une
connaissance suffisante de l'économie interne d'un bataillon.

4. Un certificat. de "seconde classe'' sera donné à ceux des aspirants qui se seront
montrés capables de commander une compagnie aux exercices de bataillon et d'exercer une
compagnie aux "lexercices de compagnie."

5. Nul aspirant, à moins d'avoir été parfaitement exercé comme simple soldat, ne
recevra de certificat de l'une ou l'autre classe.

6. Il ne sera permis à aucun aspirant de rester à l'école plus de trois mois de
calendrier, à compter de son entrée.

7. Les dépenses nécessaires de voyage de l'aspirant, .pour venir et s'en retourner de
l'école, lui seront payées.

8. Tous les aspirants, en obtenant un certificat de "seconde classe," recevront la
somme de cinquante piastres, et en obtenant un certificat de "première classe," une somme
additionnelle de cinquante piastres.

9. Tous les aspirants aux commissions, lorsqu'ils seront à l'école, seront considérés,
pour toutes les fins d'exercice et de discipline, comme attachés au régiment qui constituera
l'école pour l'enseignement militaire ; et il sera loisible au commandant-en-chef, sur repré-
sentation du commandant, de renvoyer tout aspirant de l'école, soit pour mauvaise conduite
ou autre cause suffisante.

10. Les aspirants aux commissions, lorsqu'ils iront à l'école, ne seront pas membres
de l'ordinaire du régiment qui constitue l'école.

11. Les aspirants pour admission à l'école militaire devront envoyer une demande par
écrit au major de brigade de la division,-ils devront accompagner leur demande d'un
certificat provenant d'un membre du clergé ou d'un magistrat de la localité dans laquelle
ils demeurent,-ce certificat fera foi que tel requérant est d'habitudes régulières et d'un
caractère respectable, et de plus, il fournira les preuves satisfaisantes'que l'aspirant est
sujet anglais soit par naissance ou naturalisation.

Je suis chargé de vous demander de faire connaître ces règlements aux officiers de la
milice "inactive" (sédentaire) et autres de votre district, qui désireraient devenir aspirants

-aux commissions' dans la milice de .' service," et de me faire parvenir une liste de tels
aspirants qui ýlésirent se présenter, afin que leurs noms soient soumis à Son Excellence
pour qu'elle en fasse un choix, pour assister à l'école de l'enseignement militaire.

Vous -attirerez particulièrement l'attention des aspirants au fait qu'aucune période
déterminée d'assistance, · l'école d'enseignement militaire, n'est requise pour mettre
l'aspirant en état de se qualifier pour I'une ou l'autre classe de certificat.
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Ce sur quoi l'on-insiste est la connaissance, de quelque maflière qu'elle soit acquise,
de l'exercice et de l'économie d'une compagnie pour un certificat de "seconde classe," et
de celle d'un bataillon pour un certificat de "première classe."

Si les aspirants ont acquis, avant de venir à l'école pour l'enseignement militaire, une
connaissance de l'exercice de compagnie, ils seront en état, en bien peu de temps, après
leur entrée à l'école, de se mettre en droit d'obtenir un certificat de "seconde classe," avec
la grtification surérogatoire de 50 piastres, et par cela de dévouer une plus grande partie
de leur temps, à l'école, pour l'acquisition de connaissances nécessaires pour les rendre
capables d'obtenir un certificat de "première classe," avec la gratification additionnelle de
50 piastres et l'éligibilité pour le grade d'officier supérieur dans la milice de "lservice."

Son Excellence espère que les aspirants aux commissions saisiront, avant qu'ils soient
appelés à assister à l'école pour l'enseignement militaire, toutes les occasions de se perfec-
tionner dans l'exercice de campagne qui-leur seront offertes par les associations d'exercice
et les instructeurs d'exercice dans la province, et par ce moyen, de se mettre en état eux-
mêmes et le service public, de recueillir le plus grand bénéfice possible de l'institution
d'école pour l'enseignement militaire.

La période de trois mois est fixée comme étant la limite au-delà de laquelle il ne sera
pas permis à aucun aspirant de rester à l'école, parce que cet espace de temps est suffisant,
d'après l'opinion d'autorités compétentes, pour mettre une personne, d'une capacité moyenne,
on état d'acquérir le montant de connaissance voulu.

Depuis la publication de cette circulaire, quatre cent soixante candidats des deux
sections de la province ont transmis à ce bureau, par l'intermédiaire des majors de brigade,
des demandes d'admission aux écoles militaires. Par ordre de Son Excellence le commandant
en chef, on a fait un choix parmi les noms ainsi inscrits, et les candidats admis devront
commencer leurs exercices, dans les deux sections de la province, au 1er mars prochain.

MILICE VOLONTAIRE.

Les corps de volontaires sont, sous le rapport de l'effectif, comme en 1863:
Bas-Canada ................................................. -10,230
Haut-Canada.............................................. . 14,780

Total..................................... .... '25,010

Ces volontaires, grâce aux instructions des sergents envoyés dans les différentes parties
de la province, ont fait des progrès considérables, tant dans l'exercice en général que dans
le maniement de la carabine.

Les différents corps étant recrutés en partie parmi une popula'tion flottante, il arrive
souvent que le nombre des volontaires qui prennent part à l'exercice dépasse de beaucoup
les chiffres ci-dessus indiqués. En Angleterre, où la population est beaucoup plus considé-
rable· et compacte qu'ici, il y a 160,000 volontaires : au Canada, une petite population de
2,500,000 habitants est disséminée sur une vaste étendue de pays, et cependant il y a 25,000
volontaires. Ce fait prouve suffisamment qu'ici comme en Angleterre on ne doit pas tant
s'inquiéter du nombre des volontaires engagés que de leurs progrès dans l'art militaire.
C'est dans ce but qu'on a cherché à encourager par tous les moyens le mouvement qui
s'est produit depuis quelques années au profit de notre organisation militaire : différentes
sommes ont été votées par la législature, de l'argent et des accoutrements ont été distribués
aux volontaires, et enfin on leur a fourni les moyens de se former à la discipline et au
maniement des armes.

L'expérience d'un an a démontré la nécessité d'établir des bases solides pour l'ins-
truction militaire et de s'assurer de la capacité des officiers et soldats en vue d'un accroisse-
ment probable de notre force armée. Les volontaires actuellement enrégimentés méritent
les plus grands éloges pour le zèle qu'ils n'ont cessé de mettre à l'étude de l'exercice et de
la discipline militaires.

OFFICIERS VOLONTAIRES.

Pour mettre à exécution les clauses de l'acte de milice relatives à la nomination et à
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la promotion des officiers des volontaires, il fut émané, au mois de novembre dernier, un
ordre général dont voici la copie:

No. 1.-A l'avenir, personne ne sera nommé ou promu au grade d'officier supérieur
des volontaires avant d'avoir démontré au bureau des examinateurs, qui sera nommé par
Son Excellence le commandant-en-chef, en vertu des dispositions de la section 37 de l'acte
de la milice volontaire passé dans la dernière session du parlement, sa capacité de commander
un bataillon aux exercices de bataillon en campagne, et qu'après avoir obtenu de tel bureau
des examinateurs un certificat à cet effet.

No. 2.-Personne ne sera nommé ou promu au grade de capitaine, lieutenant ou
enseigne des volontaires, avant d'avoir démontré au bureau des examinateurs qu'il est
capable de commander une compagnie aux exercices de bataillon, et d'exercer une compagnie
aux exercices de compagnie, et qu'après avoir reçu dubureau des examinateurs un certificat
à cet effet.

Conformément aux termes de cet ordre gé néral, on'a reçu un grand nombre de deman-
des de candidats qui désirent être examinés avant d'être nommés ou promus dans la force
volontaire de cette province.

BUREAUX D'OFFICIERS DE LA FORCE RÉGULIÈRE.

Afin de s'assurer exactement de la capacité des officiers volontaires nommés avant la
passation du nouvel acte, on a autorisé tous ces officiers à se présenter devant un bureau
d'officiers de la force régulière qui les examineront sur l'exercice et la discipline. Voici
le texte de l'ordre général émané à cet effet, au mois de décembre dernier:

No. 1.-1. Le Lt.-Génénéral commandant les forces de Sa Majesté dans l'Amérique
Britannique du Nord, à la demande de Son Excellence le Commandant en Chef, a nommé
un bureau d'officiers militaires dans chacune des villes de garnison de Québec, Montréal,
Kingston, Hamilton, Toronto et London, pour l'examen des officiers de la force volontaire
dans la province, qui désireraient être examinés sur leur connaissance dans l'exercice et la
discipline et obtenir un certificat de tels bureaux.

2. Les certificats que les bureaux seront autorisés à accorder seront de deux classes:
Classe . Pour les officiers qui auront prouvé au bureau leur capacité de faire ma-

nœuvrer un bataillon aux exercices de bataillon.
Classe IL. Pour les officiers qui auront prouvé au bureau leur capacité d'exercer une

compagnie aux exercices de compagnie et de commander une compagnie aux exercices de
bataillon.

3. Les dépenses actuelles qu'auront encourues les officiers qui réussiront à obtenir un
certificat de l'une ou l'autre classe, pour se rendre de leurs demeures au lieu de l'examen
et s'en retourner, leur seront remboursées.

4. Les officiers volontaires qui désireront prouver leur capacité et obtenir un certificat
de tels bureaux, devront faire parvenir leurs noms sous le plus court délai possible, au
bureau de l'adjudant-général, et ils recevront de ce bureau avis du temps et lieu de
l'examen.

Peu de temps après la promulgation de cet ordre général, on avait reçu à ce bureau les
noms de soixante-dix officiers qui demandaient à passer l'examen, et le 9 février une
réunion de bureaux fut convoquée dans chacune des villes indiquées. Les candidats se
présentèrent devant ces bureaux, et, à l'exception de deux ou trois, passèrent tous de forts
bons examens, à la suite desquels ils reçurent des certificats établissnt d'une manière
précise la capacité de chacun d'eux.

.INsPECTIONs.
Conformément à la section 25 de l'acte de la milice volontaire, qui ordonne l'inspection

des différents corps de volontaires, armes, accoutrements et arsenaux par tels officiers du
service de Sa Majesté qui pourront être nommés à cet effet, Son Excellence le commandant
en chef sanctionna, au mois de décembre dernier, la nomination des officiers suivants:

Cité de Montréal : Col. Stephenson, Fusilliers Ecossais de la Garde,
District de Montréal: Major Smyth, Artillerie Royale ;

do Québec: Colonel Ingall, C. B., 62e régiment;
do Kingston: Lieutenant-Colonel Earle, Grenadiers de la Garde;
do Toronto : Lieutenant-Colonel Mountain, Artillerie Royale;
do London : Lieutenant-Colonel Grant, Carabiniers Royaux Canadiens;

. do Hlamilton : Lieutenant-Colonel iloste, C. B., Artillerie Royale;
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Les inspections ont été commencées dans les différents districts le 13 janvier, et sont
maintenant presque terminées.

PRIX.

Conformément à la seizième section de l'acte de milice volontaire, qui autorise la dépense
d'une certaine somme d'argent, laquelle devra être disputée au concours par les, différents
corps de volontaires et distribuée aux plus habiles dans l'exercice et la connaissance de la
discipline, il a plu à Son Excellence le Commandant-en-Chef d'émaner l'ordre suivant :

Vu la 16e section de l'acte concernant les corps volontaires de milice, il a plu à Son
Excellence le commandant-en-chef de prescrire les règlements suivants comme devant être
ceux qui seront adoptés dans la distribution des prix ou sommes d'argent offerts à la concur-
rence des corps volontaires, pour avancement dans l'exercice et la discipline, tel que pourvu
par la première sous-section de la section ci-dessus mentionnée.

1. Des prix ou sommes d'argent seront offerts à la concurrence des diverses compagnies
de volontaires, comprenant chaque arme du service, dans chacun des districts d'inspction
mentionnés dans l'ordre général de milice du 31 décembre 1863, comme suit :

Cité de Montréal............... ... .... ..... $300
District de M ontréal ......... .................................. .. 300

do Québec .......... .................................. ,............... 300
do K ingston ............................................................ 300
do Toronto ... ...... .......... 300

do London.............. .... .. ,................... - 300
do Hamilton............... .....................- 300

Et ces prix ou sommes d'argent seront répartis dans chacune des divisions d'inspection
susdites, comme suit :

A la compagnie jugée être la première --........ $100
do, do deuxième........................80
do do troisième ......... ................. 70
do do quatrième ............. 50

2. L'avancement dans l'exercice et la discipline sera décidé d'après le rapport de
l'officier du service de Sa Majesté pour chacune des divisions d'inspection, nommé par
l'ordre général de milice du 31 décembre 1863, en vertu de la 25e section de l'acte concer-
nant les corps volontaires de milice, et comprendra sous ce chef, outre l'avancement de la
compagnie dans l'exercice, l'état et la condition dans lesquels seront gardés l'habillement,
les armes et les accoutrements de la compagnie.

3. Nul prix ou somme d'argent ne sera décerné sans qu'au moins dix compagnies
formées dans la même division d'inspection concourrent pour ce prix, et nulle compagnie ne
sera considérée concourir pour aucun tel prix ou somme d'argent, à moins qu'elle ne soit
composée, lors de son inspection, de quarante-trois soldats.

BATAILLONS JUGÉS EFFECTIFS.
La seizième section de l'acte de milice volontaire autorise le paiement, à chaque

officier commandant un bataillon volontaire qui aura été jugé effectif, d'une somme d'argent
pour l'usage et les besoins de chaque bataillon. Conformément aux clauses de cette
section, l'ordre général suivant a été émané:

Vu le second paragraphe de la 16e section de la loi de milice volontaire, il a plu à
Son Excellence le .commandant-en-chef ordonner et déclarer que les règlements suivants
définiront ce qui sera nécessaire, en l'année 1864, podr donner droit à un bataillon volon-
taire d'être considéré comme "un bataillon volontaire effectif:"

1. Chaque compagnie du bataillon aura dû avoir au moins 24 exercices de compagnie,
de la durée d'une heure et demie chaque, pendant l'année qui précèdera la revue du
bataillon par un officier du service de Sa Majesté, et le nombre d'hommes à chaque tel
exercice de compagnie n'aura pas dû être moindre que 40, et deux officiers de la compagnie
auront dû être présents à chaque tel exercice de compagnie.

2. Chaque bataillon aura dû avoir six exercices de bataillon, de la durée d'une heure
et demie chaque, pendant l'année qui précèdera la revue du bataillon, et le nombre
d'hommes de chaque compagnie, à chaque tel exercice de bataillon, n'aura pas dû être
moindre que quarante, et il aura dû être présent à chaque tel exercice de bataillon, pour
chaque compagnie, au moins deux officiers de compagnie, et un officier supérieur dui
Yégiment aRura dû commandr à ohaque tel eice dQ bataillou,
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3. Le cours d'exercice et d'instruction que devra suivre, autant que possible, chaque
arme du service, durant tel exercice de compagnie ou bataillon, sera comme suit

POUR LA CAVALERIE.
L'exercice du sabre pour la cavalerie et l'exercice de troupe ou d'escadron, à cheval

ou à pied, tel, que, défini. dans les règles qui concernent la cavalerie.
POUR L'ARTILLERIE.

L'exercice d'escouade et de compagnie, 'y compris le maniement des armes et les
exercices de peloton et de canon; et pour les corps armés de la carabine courte (au lieu du
mousquet, " Carbine"), tel exercice de mousqueterie et pratique au tir à la cible qui
pourront être ci-après définis et prescrits par tout ordre général de milice volontaire de Son
Excellence le commandant-en-chef.

POUR L'INFANTERIE ET LES CARABINIERS.
L'exercice d'escouade et de compagnie, y compris le maniement des armes, et les

exercices de peloton et à lh bayonnette, et le tir par compagnie; et l'exercice (le
bataillon et d'infanterie légère tel que défini. dans le livre intitulé.: " Exercices et évolu-
tions d'infanterie." et tel exercice de mousqueterie et pratique au tir à la cible qui pourront
être ci-après définis et prescrits par tout ordre général de milice volontaire dc Son Excel-
lence le commandant en chef.

4. Le cours d'exercice et d'instruction requis de chaque arme du service, en vertu
des paragraphes 1 et 2 dc cet ordre, sera certifié conformément aux formules qui seront
fournies par le département de l'adjudant-général de milice ; les formules qui concerneront
l'exercice de compagnie devront être certifiées et signées par le capitaine ou l'officier comman-
dant la compagnie, et celles qui ont rapport à l'exercice dc bataillon seront certifiées et
signées par l'officier commandant le bataillon.

5. Le progrès fait dans l'exercice et l'instruction, ainsi que l'état et la condition des
uniformes, armes, accoutrements et équipements en la possession du bataillon, seront
décidés d'après le rapport que fera de temps à autre l'officier du service de Sa Majesté qui
sera nommé en vertu de la 25e section de l'acte concernant les corps volontaires de milice,
et le progrès dans la pratique du tir à la cible sera décidé d'après la manière qu'on se sera
conformé aux règlements et formules de rapports qui pourront être ci-après établis par
ordre général.

6. Toute somme d'argent que Son Excellence ordonnera d'être payée à l'officier com-
mandant un bataillon volontaire jugé effectif pendant l'année 1864, sera ainsi payée après
la revue annuelle des officiers du service de Sa Majesté.

7. Il est exigé de se conformer soi·neusement aux dispositions dos paragraphes qui
précèdent, comme donnant une preuve ou témoignage qu'un "bataillon volontaire est
effectif," après quoi Son Excellence décidera de l'emploi des deniers, en vertu des disposi-
tions du second paragraphe de la seizième section de la loi de milice volontaire.

8. Pour les fins de cet ordre g'néral, un escadron de cavalerie, composé de. deux
troupes, sera considéré être un bataillon volontaire, et une batterie dc campagne d'artil-
lerie sera, de la même manière, considérée être un bataillon.

SERGENTS-INSTRUCTEURS.
On trouvera ci-jointe une liste des sergents-instructeurs employés pendant l'année

1863 à exercer les différents corps de volontaires et les associations d'exercice composées
des officiers de la milice provinciale. (Appendice No. 1.)

CARTOUCHIES D'EXERCICE.
Afin de pouvoir, en 1864, distribuer aux différents corps de volontaires un nombre

suffisant de cartouches à poudre, on a fait une comnande de 400,000 cartouches à la compa-
gnie pour la fabrique de la poudre de ilamilton. On paie le même prix qu'on les payait
au gouvernement impérial,. les années précédentes.

EQUIPEMENTS DES OFFICIERS.
Afin d'assurer l'uniformité de l'équipement dc la force volontaire, ce département fut

autorisé à se procurer un approvisionnement d'uniformes pour les vendre à prix coûtant
aux officiers de la milice.

On a donc fait venir d'Angleterre des articles pour un montant de...£6,847 19 2
Plus les frais dc transport et d'assurance, etc......... ........ .·258 13 6

£7,106 9 8
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Ce montant s'est trouvé réduit à £5,906 12s. 8d. par suite de la perte de sept ballots
évalués à £1,200 assurés à Liverpool et mis à bord du vapeur Norwegian.

A la réception de ces équipements au Canada, on adopta le règlement suivant pour leur
distribution " Une somme égale à dix pour cent de la valeur de chaque équipement sera
ajoutée au prix pour couvrir les dépenses du département, boîtes et transport à l'intérieur.
Les officiers qui désirent avoir des équipements devront déposer à la banque du Haut-
Canada, au crédit .du receveur-général, la somme nécessaire pour couvrir la valeur des
dits équipements et transmettre au département un certificat du dépôt, avec une liste des
articles qu'ils demandent : et au reçu de ces pièces, le garde-magasin recevra ordre d'expédier
les articles requis par l'Express."-Conformément à ces règlements, on a reçu des officiers,
jusqu'à la fin de l'année, une somme de $18,867.12 en paiement des différents articles
commandés par eux.

HABILLEMENTS.

Pendant l'année, 20,000 uniformes complets ont été délivrés aux magasins provinciaux
à Québec. On a fait faire.les pantalons ici, et les tuniques, shakos, etc., ont été importés
d'Angleterre. Le coût de chaque 'habillement pour l'infanterie, comprenant une tunique
écarlate, shakos, chevrons, brochettes de cuivre, avec les pantalons, s'est monté à $9.55
pour l'infanterie, et $9.67 pour les carabiniers. La distribution de ces accoutrements aux
corps nouvellement organisés, a commencé le 23 mai et s'est continuée jusqu'à ce que tous
ces corps aient été approvisionnés, comme il est indiqué dans l'état ci-joint. (Appendice
No. 2).

CORPS EQUIPÉS A LEURS PROPRES FRAIS.

Il a été payé à cent quatorze corps-de cette classe $6 par homme, pour habillements
en 1862 et 1863 ; le tout se montant à la somme de $33,931.20. (A ppendice No. 3.)

REVUES.

Les revues ont été nombreuses pendant l'année, et les différents majors de biigades
ont adressé à ce sujet au département les rapports les plus flatteurs pour la force volontaire.
A ces revues des corps disséminés sur une grande étendue du pays ont été concentrés dans
la localité la plus centrale ou la plus convenable, comme à Québec, Brantford et Toronto;
on les a formés en brigade avec les troupes de Sa Majesté et placés sous le commandement
d'officiers distingués de la force régulière qui ont toujours fait le plus grand éloge des
volontaires en pareille circonstance. Ces revues, en tête desquelles il faut placer celle qui
a eu lieu à Picton ainsi que d'autres réunions moins considérables dont il sera parlé plus
loin, ont le précieux effet de faire connaître la valeur stratégique des corps de volontaires
ainsi rassemblés, et les résultats pratiques de l'instruction militaire qui leur a été donnée.
On ne saurait exagérer les avantages qui seront, dans la suite, le produit de ces réunions
et de ces manouvres en grand. S'il y a quelque part un défaut, il est mis au jour; le
progrès, les mérites sont appréciés et signalés, et une juste émulation s'empare des volon-
lontaires; ce sont là des avantages inappréciables pour l'esprit général et l'avenir de notre
force armée. Les avantages immédiats sont même très-grands. Des corps isolés, dont une
grande majorité se trouvent réunis pour la première fois, commencent là seulement les
manouvres de bataillons et de brigade qui sont fort compliquées et auxquelles l'exercice
par compagnie n'est qu'une préparation élémentaire. Les officiers et soldats qui ont pris
part à ces revues méritent les plus grands éloges pou: leur zèle et leur ardeur. La dis-
tance -moyenne parcourue par les corps qui ont assisté aux revues de Brantford et de
Toronto était de cinquante milles; les volontaires ont supporté les frais et la fatigue de ce
trajet : N'est-ce pas là la meilleure preuve de la loyauté que montreraient nos populations
en cas de besoin?

Picton.

Le 20 juillet eut lieu, dans cette ville, la première revue organisée par le lieut.-col.
Shaw, major de brigade du 3ème district militaire; le colonel Borrowes, A. R., comman-
dant de la garnison de Kingston, passait la revue. Le lieut.-colonel Lowry, 47ème régt.
et 4'autres officiers de l force régulière étaient présents. La force volontaire assemblée se
ompesait de deux compagaies de cavalerie de Kingston et Loughborough la batterie de

4
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campagne (volontaires) de Kingston; le 14ème bataillon. des carabiniers volontaires, 6
compagnies, Kingston ; le 15ème bataillon d'infanterie volontaire, 6 compagnies, Belleville;
le 16ème bataillon d'infanterie volontaire, G compagnies, Pieton; 4 compagnies d'infanterie
volontaire venant de Redmersville, Ameliasburg et Napanee; 2 eompagnies de carabiniers
volontaires de Storrington, en tout 1,293 hommes de toutes armes. Les colonels Shaw,
Ponton et Ross, lM.P.P., firent faire à ces différentes -compagnies plusieurs évolutions de
l'exercice à feu. La revue dura trois heures sous une pluie battante qui contraria un peu
les manoeuvres sans les interrompre. A la fin de la revue, le colonel Borrowes complimenta
la force assemblée sur la bonne exécution des divers mouvements; le programme de la
journée était des plus intéressants; 6.ou 7,000 personnes des campagnes environnantes
avaient voulu assister à la revue. Les habitants de Picton reçurent chez eux les volon-
taires, et MM. Calvin et Breck, O. S. Gildersleeve, J. S. McCuaig et le capt. Smith, les
transportèrent gratuitement aller et retour, sur leurs vapeurs. Quelques compagnies avaient
fait cent milles ou plus pour assister à la revue.

Québec.

Le 2 septembre, les volontaires de Québec et de la Pointe-Lévi furent formés en brigade
sur les plaines d'Abraham avec le 1er bataillon du 17ème et le 62ème régiments,-le major-
général Lindsay passait la revue. La force volontaire assemblée se composait de deux comai-
pagnies de cavalerie, 53 ; batterie d'artillerie volontaire de place, 25; 7ème bataillon des
carabiniers volontaires, 104; 8ème bataillon des carabiniers volontaires, comprenant la
compagnie des carabiniers de service civil, 212; 9ème bataillon des carabiniers volon-
taires, 104; compagnie volontaire du génie et 17ème bataillon d'infanterie volontaire,
Pointe-Lévi, environ 150 ; total, 710 hommes de toutes armes. La brigade volontaire
commandée par le colonel Sewell et comprenant le 8ème bataillon, lieut.-col. iReeve, le
7ème et 9ème bataillons formés en un seul, major Panet, et le 17ème bataillon, lieut.-col.
Blanchet, M.P.P., prirent part, avec les troupes régulières, à toutes les évolutions de
l'exercice à feu.

Brantford.

C'ést un jour plus tard, 3 septembre, qu'eut lieu la revue dans cette localité. Les
volontaires, commandés par le major Bowles, 63ème régiment, furent formés en brigade
avec la batterie de campagne Armstrong A. R., lieut. Smith, et la brigade de carabiniers
du Prince Albert (P. C. O. Rifle Brigade), col. Lord A. Russell, venus d'Hamilton pour
la circonstance; le major-général Napier, C. B., passait la revue. Les corps volontaires
suivants prirent part à cette revue: les compagnies. de cavalerie volontaire de London, St.
Thomas et Burford; la batterie de campagne volontaire, Hamilton; la batterie de place
volontaire, Goderich; les compagnies d'infanterie de London, St. Johns, Windsor, Drumbo,
Seaforth, Clifton, Ingersoll, Thamesford, Chatham, Mont-Plaisant, Hamilton, 13ème
bataillon, 6 compagnies, Georgetown, Dundas, Beamsville, larrietsville, Stratford, Wards-
ville, et les compagnies de carabiniers de London, Komoka, St. Thomas,. Delaware,
Woodstock, Beachville, Brantford, Paris, York, Caledonia, Galt, Dundas, Waterford,
Elora, Oakville, Guelph, Cayuga, Stratford et Goderich, formant un total de cinquante
corps, 98 officiers, et 2,019 hommes de toutes armes. Ces troupes furent formées en trois
bataillons, commandés respectivement par le capitaine lord Edward Clinton, brigade de
carabiniers du Prince Albert, et les majors de brigade Light et Villiers, puis elles manœu-
vrèrent en brigade avec les troupes régulières. A la fin de la revue, le major-général com-
mandant félicita les volontaires "sur leur bonne tenue et leur habileté, en ajoutant qu'il
-se ferait un plaisir de communiquer à Son Excellence le Commandant en.Chef les résultats
satisfaisants de cette journée." Les journaux de la localité ont dit que 15,000 spectateurs
assistaient à la revue, ce concours énorme est dû à la sage libéralité des directeurs des,
chemins de fer, qui ont bien.voulu transporter les volontaires, aller et retour, à prix très-
réduits. Les habitants de Brantford avaient préparé un repas, et 2,500 couverts étaient
mis dans le palais de l'exposition. Tous les corps réunis à Brantford, à l'exception de
deux compagnies de la localité, avaient eu à parcourir pour se rendre à la revue, des
distances variant d'un maximum de 164 milles (la compagnie de Windsor) à 5 milles (la
compagnie de Mont-Plaisant), c'est-à-dire une moyenne de 50 milles par compagnie. Les
compagnies les plus fortes en nombre à la revue étaient :la 1ère compqgnie d'infanterie,
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Chatham, capt. Smith, 3 officiers, 52 hommes; la compagnie d'infanterie, Dundas, capt.
Crossland, 3 officiers et 50 hommes; et la compagnie de carabiniers de Woodstock, capt.
Richardson, 3 officiers.et 50 hommes. La batterie d'artillerie volontaire de Goderich, qui
avait fait 84 milles pour se rendre à la revue, se fit remarquer par sa bonne tenue et sa
précision dans les mouvements.

Toronto.

Le 8 octobre eut lieu la revue dans cette ville. La force assemblée en cette circons-
tance, tant en officiers qu'en hommes était beaucoup plus considérable qu'à aucune autre
revue pendant l'année. Les corps suivants se trouvaient réunis : Les compagnies de
cavalerie de Cobourg, York, Markham et Ste. Catherine; la batterie de campagne (volon-
taires) de Toronto; les batteries d'artillerie de place (volontaires) de Ste. Catherine et
Goderich; la compagnie navale de Toronto. Infanterie.-Toronto, 10ème bataillon, 8
compagnies ; Belleville, Ashburnham, Peterborough, Cobourg, Campbellford, Millbrook,
Port Hope; Kings, Albion, Lloydtown, Aurora, Barrie, Brampton, Alton, Bradford, Oshawa,
Whitby, Uxbridge, Prince Albert, Owen Sound, Morriston, Orangeville, Georgetown,
Stewartstown, Norval, Dundas, Thorold, Louth, Beamusville, Grimsby, et Ingersoll. Cara-
biùers.-Toronto 2ème bataillon, 10 compagnies; Peterborough, Lindsay, Bowmanville,
Port Hope, Cobourz, Barrie, Cookstown, Brampton, Collingwood, Oshawa, Whitby,
Brooklin, Elora, Scarborou;<h, Coluipbus, Southampton, Dundas, Oakville, North Oxford,
et Brampton. Total: 81 compagnies, 211 officiers, 2,888 hommes de toute armes et 132
chevaux. La cavalerie fut mise sous les ordres du Lieut. Col. Boulton, puis l'infanterie
fut formée. en deux brigades coImmandées respectivement par le Lieut. Col. Peacocke,
16ème régiment, et le Col. Denison, commandant les volontaires de Toronto; ces deux
brigades manouvrèrent conjointement avec la force régulière, le tout sous les ordres du
major-général Lindsay. Après les évolutions ordinaires de l'exercice à feu par brigade,
qui furent exécutées en présence d'un concours immense de spectateurs, les officiers-comman-
dants furent appelés en avant par le général qui leur exprima tout le plaisir qu'il avait eu à
voir les différentes manoeuvres, il complimeita spécialement les.compagnies qui avaient fait
l'exercice de bataillon, et adressa des paroles encourageantes pour celles qui n'avaient pas
encore eu cet avantage. Plusieurs compagnies des campagnes reçurent des félicitations
sur leur bonne tenue, surtout la batterie de place (volontaires) de Goderich; cette compa-
gnie avait été également remarquée à Brantford et avait mérité l'éloge flatteur du major de
brigade Denison. Les compagnies les plus fortes en nombre étaient : la 2ème compagnie
d'infanterie, Cobourg, Capt. Elliott, 3 officiers et 54 hommes; et la compagnie d'Oshawa,
major Fairbanks, 3 officiers et 53 hommes. La distance moyenne parcourue par chaque
compagnie pour venir à la revue était de cinquante milles, distance maximun 175 milles,
la compagnie de carabiniers de Southampton ; distance minimum, 5 milles, la seconde
compagnie de cavalerie d'York. Le comité d'organisation avait fait des arrangements avec
les différentes compagnies de chemin de fer pour le transport à prix réduit, des volontaires;
les dépenses de la revue y compris un diner offert aux volontaires, ont été couvertes par
uno souscription de $1,805.56 faite parmi les citoyens de Toronto.

En outre des revues sus-mentionnées, qui, si l'on tient compte de l'effectif assemblé,
des distances à parcourir, de l'organisation de chaque revue, et de la réunion des volontaires
avec les troupes de Sa Majesté, doivent être considérées comme des faits importants, il y a
eu pendant l'année plusieurs autres revues sur une plus petite échelle, pour l'exercice de
bataillon, organisées par les majors de brigade des différents districts. Ces réunions font
honneur aux officiers comme aux soldats et témoignent de l'ardeur dont ils sont tous animés
pour se perfectionner dans l'exercice des armes; perfectionnement, qui ne saurait se réaliser
tant que les compagnies resteront isolées dans leurs localités respectives.

Dans le 6ème district militaire B. C, le major de brigade Fletcher a organisé des
réunions pour l'exercice de bataillon : à Waterloo le 15 août où se sont réunies six compa-
gnies de la force collective de 20 officiers et 235 hommes-; à llemniingford, le 22 septem-
bre ; à Huntingdon, le 21 septembre; et à St. Jean, le 26 septembre; dans ces différentes
localités, il s'est réuni en tout, 22 compagnies comptant 791 officiers et soldats. Ces compa-
gnies ont été formées en bataillons et ont ainsi fait l'exercice de la façon la plus satisfaisante.

Dans le 5ème district militaire, Hi. C le major de brigade IDennis a eu des inspections
de bataillon: à Barrie, le 29 septembre; à Aurora et à Whitby les 2 et 3 octobre; 12
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compagnies différentes ont pris part à ces revues et ont fait l'exercice de bataillon. Force
réunie non-mentionnée.

Dans le 6ème district militaire, H. C. le major de brigade Barretto a eu des inspections
de bataillon: à Goderich, le 21 septembre : à Guelph, le 24 septembre ; et à Owen Sound,
le 28 septembre. A ces inspections, il s'est présenté en tout 21 compagnies comptant 701
officiers et soldats. D'après les rapports, ces revues ont été très-satisfaisantes.

Dans le 8ème district militaire, H. C., le major de brigade Light a eu l'exercice de
bataillon à Woodstock, le 3 septembre; six compagnies étaient présentes; force réunie
non-mentionnée.

Dans le 9ème district militaire, H. C., le major de brigade Moffat a organisé le 30
septembre une réunion à Amherstburg pour l'exercice de bataillon. Dix compagnies étaient
présentes, représentant un effectif de 402 officiers et soldats; toutes les compagnies sauf
celle d'Amherstburg avaient eu de 20 à 80 milles à parcourir pour venir à cette revue.
Les habitants d'Amherstburg ont offert aux volontaires la plus généreuse hospitalité.

Il y a eu sur plusieurs autres points des réunions de ce'genre pour l'exercice de
bataillon; toutefois, rapport n'e, a pas été fait au département; il est donc impossible de
les mentionner dans ce rapport, on doit malgré cela rendre justice au zèle-et à l'activité
des officiers et soldats qui les ont organisées.

TIR A LA CIBLE.

Cet exercice est la partie la plus importante de l'instruction.du volontaire, aussi a-t-on
su en apprécier toute la valeur. En 1861, on importa d'Angleterre pour $1,600 de cibles
complètes qui furent distribuées aux principales stations, Québec, Montréal, Outaouais,.
Kingston, Hamilton et London. Les rapports de l'an dernier ne sont pas tous aussi satis-
faisants qu'ils auraient pu l'être, en ce qu'ils ne donnent pas au département le moyen de
constater le mérite respectif de chaque corps, comme cela se pratique dans l'armée an-
glaise, toutefois ces rapports dénotent des progrès sensibles dont on ne peut que se félici-
ter. Ces progrès sont incontestablement dus aux travaux suivis des sergents-instructeurs
qu'on a disséminés dans toutes les parties de la province, et à la surveillance exercée par
les majors de brigade dans leurs districts respectifs. Au commencement de l'année, les
majors informèrent le département que les soixante charges accordées à chaque homme
pour l'année étaient, dans certaines compagnies, employées par quelques hommes qui mo-
nopolisaient ainsi pour eux ce qui était destiné à tous les volontaires; on prit immédiate-
ment des mesures pour prévenir cet abus en distribuant à chaque corps des blancs pour les
rapports du tir à la cible [Append. No. 4] ; de cette façon on prévenait le gaspillage des
munitions et on pouvait contrôler les progrès de chaque corps. Ce système a déjà produit
des résultats remarquables, et le département peut aujourd'hui, d'après les données fournies
par les corps qui ont été réguliers dans l'envoi de leurs rapports, donner des renseignements
précis sur la question. L'analyse suivante des rapports reçus des deux sections de la
province remplit cet objet ; c'est la première fois qu'on publie ces rapports, qui ont une
grande signification pratique en ce qu'ils justifient les dépenses considérables faites
pour le tir.

Du Bas-Canada, on a reçu 143 rapports des corps volontaires de Nicolet, St. Joseph,
St. Ours, St. Hyacinthe, Roxham, Rockburn, Franklin, Athelston, Iuntingdon,
Hemmingford, Beauharnois, Hinchinbrooke, Québec, Terrebonne, St. Vincent de Paul,
Lachute, St. André,. Como, St. Eustache, Aylmer, Buckingham, Sherbrooke, Danville,
Waterloo, Grandy et Philipsburg.

La compagnie d'infanterie de Rockburn, Capt. Blackwood, a fourni la réunion la plus
nombreuse pour le tir à la carabine. Le 27 août, 50 hommes de cette compagnie se
réunirent à cet effet, chaque homme avait sept cartouches, et à la distance de 3 et 400
verges la moyenne des points fut constatée être de 2.34. Le chiffre le plus élevé fut
atteint par le soldat M. Mitchell, qui fit sept points. La réunion la plus nombreuse, après
celle-là, est celle de la compagnie d'infanterie, à Franklin, capitaine Rogers. Le 15 juillet,
47 hommes se réunirent; 10 cartouches par homme; distance, 100 à 200 verges
moyenne des coups, 8 ; chiffre le plus élevé atteint par le soldat WTm. Adams.

La réunion la moins nombreuse a été celle de la 1ère compagnie de carabiniers de
Sherbrooke, major Ibotson. 2 hommes s'exercèrent au tir le 29 septembre, ils avaien

A. .1864



27 Victoria. Documents de la Session (No. 13). A1864

chacun 10 cartouches, distance 200 et 400 verges, moyenne des points 12 ;-le sergent
Ansell atteignit 13 point. Six hommes de la compagnie d'infanterie de Buckingham,
Capt. McNaughton, se réunirent le 20 septembre, 5 cartouches à chaque homme, distance
500 verges, moyenne des points, 5-le sergent Davis atteignit 12 points.

Les meilleurs résultats ont été obtenus pa'r les deux compagnies suivantes:
La compagnie d'infanterie à Aylmer, Capt. Campbell. 21 hommes se réunirent le 21

août, 10 cartouches par homme, distance 400 et 500 verges, moyenne considérable de 14
points,--le caporal Marchand et le soldat Thibault atteignirent tous les deux 25 points.

La compagnie d'infanterie de Terrebonne, No. 5, du 12ème bataillon des carabiniers
volontaires, Capt. Auger. Le 13 septembre, 21 hommes se réunirent, distance de 150 et
200 verges, 10 cartouches par homme, moyenne des points, 9L;-L'enseigne Chauvin
atteignit le chiffre le plus élevé, 19 points.

Du Haut-Canada, on a reçu 402 rapports des corps volontaires de Bell's Corners,
Vankleek Hill, Hawkesbury Mills, Ottawa, Almonte, Pakenham, L'Orignal, Fitzroy,
Hawkesbury Est, Gananoque, Brockville, Burritt's Rapids, Cobourg, Lindsay, Campbelford,
Peterborough, Ashburnham, Lakefield, Whitby, Brampton, King, Aurora, Alton, Barrie,
Goderich, Paisley, Mount Forest, Orangeville, Durham, Kincardine, New Hambourg,
Morriston, Stratford, York, Miagara, Cayuga, Dundas, Grimsby, Stewart's Town, Oakville,
Georgetown, St. Ann's, Beamsville, Caledonia, Hamilton, Ingersoll, Oxford Nord, Embro,
Delaware, Drumbo, Simeoe, Beachville, St. Johns, London, Harriettsville, Komoka,
Bgrantford, Ridge Nord, Chatham, Amherstburg, Leamington et Toronto.

La compagnie No. 5, du 20ème bataillon d'infanterie, Grimsby, capitaine Nelles, a
réuni le plus grand nombre d'hommes pour l'exercice au tir. Le 28 septembre, 40 hommes
de cette compagnie se sont assemblés ;-10 cartouches à chaque homme ;-distances, 200
et 400 verges ;-moyenne des points faits, 5, ; le caporal Smith et le soldat W. Barnes
ont atteint le plus haut chiffre, 13 points. La compagnie No. 8, 19ème bataillon
d'infanterie, Beamsville, capitaine Kerr, a réuni, le 1er août, 48 hommes ;-distances, 150
et 200 verges ;-moyenne des points, 51;-le soldat Eli Esmond -a atteint le plus haut
chiffre, 15.

La plus petite réunion a été fournie par la compagnie d'infanterie d'Amherstburg,
capitaine Wilkinson ; 2 hommes se sont réunis le 3 novembre ; cinq cartouches chacun ;
distance, 150 verges ; moyenne des points, 4 ; le soldat C. G. Fortier a atteint le plus
haut chiffre, 6. Quatre hommes de la 1ère compagnie de carabiniers, Ottawa, lieut.-col.
Grant, se sont réunis le 1er septembre ; nombre de cartouches par hemme, 5 ; distance,
600 verges ; moyenne des points, 5 ; le soldat Christie atteint le plus haut chiffre, 6.

Le résultat le plus satisfaisant a été atteint par la batterie volontaire de place, Goderich,
capitaine Ross ; 10 hommes se sont réunis le 21 octobre ; 15 cartouches par homme ;
distances de 150, 200 et 300 verges; moyenne des points, 15e; le capitaine Ross a atteint
le plus haut chiffre, 22 points. Dix hommes de la compagnie No. 4, du 20ème bataillon
d'infanterie, Grimsby, capitaine Randall, avec 10 cartouches par homme, à des distances de
300 et 400 verges, ont fait une moyenne de S points ; le caporal House a atteint le plus
haut chiffre, 14.

Le but le plus éloigné dans les deux sections de la province n'était pas à plus de 600
verges. Comme preuve que le tir à la carabine est maintenant en grand usage dans le
pays, il suffira de constater qu'en outre des munitions fournies par le gouvernement, les
divers corps ont acheté des munitions extra pour la somme de $2,863,49. A i'avenir, la
distribution des munitions, réglée jusqu'à présent par les officiers-inspecteurs, sera faite
aux quartiers-généraux. On ne donnera pas d'autres munitions avant que l'emploi de celles
fournies durant la saison précédente ait été dûment justifié. A cet effet, on a préparé le
blanc qui se trouve à l'Appendice No. 5.

Après qu'on eût distribué aux volontaires des armes aussi précieuses que les carabines
Enfield, et qu'on leur eût procuré des munitions, ils sentirent d'eux-mêmes l'opportunité
d'établir entre eux des concours, et de là les concours à la carabine.

CONCOURS A LA CARABINE.

Ils ont été très-nombreux et très-spontanés ; on peut dire que, durant l'année, ils on
atteint le plus grand développement possible. Ce n'est pas seulemeet dans les grand
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et riches centres de population que ces concours ont eu lieu, il y en a eni dans les petites
villes et même dans les villages où des compagnies se sont réunies pour essayer dans un
concours leur habileté et les connaissances acquises.

Le pins important de ces concours, tant pAr le montant souscrit que par le grand nombre
de concurrents venus de tous les points de la province, a eulieu à Montréal, où il a commencé
le 16 septembre pour ne se terminer que le26 du même mois. Ce fut un succès complet.(*)
(Voir l'Appendice du rapport officiel). Les concurrents, réguliers, volontaires, miliciens
et particuliers arrivaient en foule de tous les points du pays. Les souscriptions faites par
les habitants de Montréal se sont montées à ............... $2,943 21

Produit des prix d'entrée........................... 937 50

Total-.................. ................. $3,880 71

La valeur des prix, tant en médailles qu'en objets de valeur, représentait $2,211.88,
et les dépenses du concours ont atteint le chiffre de $1,950.

Les concurrents inscrits étaient au nombre de 1,257, et ont dépensé 10,S84 cartouches.;
ils out fait 17,639 touchés ou points, ce qui donne, pour chacun, une moyenne de 14,03..
Les distances variaient de 200 à 800 verg3s. Les tireurs les plus renrqués et mentionnés
au. rapport ont été: Lord Alexander Russell,, de la, brigade des carabiniets du Prince
Albert;i lieut. McNabb, de l'artillerie; le lieut. Edwards, 10e volontaires de place, Ottawa;
bataillon d'infanterie ou "Royaux" de Toronto ; l'enseigne Esdaile, de " l'Infanterieo
Légère Royale" Montréal, et l'enseigne Towner, de la iilice de Grenville, qui ont
remporté les honneurs du concours. Le lieut. Edwards a gagné le premier prix, la coupe
de la villeet le lieut. McNabb a fait consécutivement cinq :eils-de-beufs (bull's eyes) à 400
vergesde.distance. Les autorités militaires ont ,montré la plus grande bienveillance en
cette occasion; elles ont fourni les plantons, les marqueurs, et ont fait faire par la force
régulièred'autres services de détail qui leur donnent droit à la plus vive reconnaissance
de la force volontaire.

Il y avait en même temps un concours pour l'artillerie ouvert à tous les concurrents,
mais dont les prix n'ont été disputés que par les volontaires de Montréal. Il est à regretter
que les autrës localités n'aient pas jugé à propos d'y prendre part.

La distribution des prix fût faite publiquement le 5 octobr, au Palais de Cristal, sous le
patronage du général Sir Fenwick Williams, G. C. B., commandant des forces de Sa Majesté
en Canada; ce fut une grande fête. Leurs Seigneuries l'évêque catholique romain et l'évêque
anglidan, ainsi que Son Honneur le maire de Moûtréal et plusieurs autres messieurs
distingués, avec un grand cornours de citoyens, étaient présents à la cérémonie, témoi-
gnage 9atteur pour les concurrents heureux.

*(Copie.) DISTRICT MILITAIm No..11, B. C.
BUREAU DU MAJOR DE BRIGADE,

MONTREAL, le 29 septembre 18e3.
MONsIEUR,--J'ai l'honneur d'informer Son Excellence le Commandant-en-Chef que le concours à la

carabine organisé dans ce district, s'est terminé samedi, le 26 courant, après aveir duré dix jourl. Je
suis heureux d'avoir à constater que, grâces aux minutieuses précautions qu'on avait prises, on n'a
pas eu à déplorer un seul accident. Lcs autorités militaires ont preté leur assistance avec la meilleure
gráce: des.plantons de garde, plus un officier supégieur, un capitaine et dix officiers subalternes, tous
de l'armée régulière, n'ont pas peu contribué à maintenir, durant tout le conceurs, l'ordre le plus
parfait. Les carabiniers venus des deux sections de la province ont exprimé la plus grande satisfac-
tien des dispositions prises; en effet. cette réénion des plus habiles tireurs ne peut que favoriser le
mouvement volontaire, en créant de l'émulation et en popularisent l'usage d'une arme aussi puissante
que la carabine dans tous les corps de la force volontaire.

Le concours fut ouvert par Son Excellence le Lieut.-Gênéral Sir Fenwick Williams. G. C. B.,
commandant des forces qui, en l'absence de Son Excellence le Commandant-en-Chef, a ouvert le tir.
La distrihution des prix aura lien lundi, 5 du mois prochain, au Palais de Cristal. Immédiatement
apiès cette cérémonie, j'aurai Fhonneur de vous adresser un rapport complet, avec tabléaux, etc.

J'ai l'honneur, etc,
JOHN MAePHERSON,

Major de Brigade.
Lieut.-Col. l'hon. A. de Salaberry,

D. A. G. de la milice, B,-C., Québec.
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Toronto.

Les 2, 3 et 4 juillet eut lieu dans cette ville le concours à la carabine de l'associatioa
des carabinieiers du 10èmedistrict militaire. Les dépenses du concours, couvertes, comme à
l'ordinaire, par une souscription, se sont montées à $649.41. La valeur des prix distri-
bués représentait $485.40. Le nombre des concurrents était de 109. On a négligé de
donner la moyenne des points du concours. Aux distances de 200 et 300 vérges le
maximum des points a été de 23.; cinq cartouches à chaque tir ;--le minimum des points
à 300 et 500 verges avec cinq cartouches, a été de 111. Les distances variaient de 200 à
700 verges. On a remarqué surtout l'habileté du lieut. Shephard, du sergent Bennett
et des soldats Thom.et Morrison. Les deux premiers ont fait 28 touchés et points à 200
et 300 verges, en cinq coups; les deux derniers, 29 et 28 touchés et points respectivement
à 200 et 300 verges, avec cinq coups pour chaque distance.

En concluant son rapport de ce concours le major de brigade Denison dit: " Il y a
eu, dans ce district, plusieurs concours entre les divers corps, et de plus un entre la com-
pagnie du service civil de Québec et celle de Toronto; cette dernière a remporté le
concours."

Je ne saurais conclure ce rapport sans dire que les hommes de ce district ont eu de
grands succès à llaiiilton, Kingston et surtout à Montréal; ils ont remporté les deux-tiers
des prix parmi lesquels la coupe des marchands de Montréal, valeur $200, concours ouvert
à 6 hommes de chaque section de la province; le prix des bataillons volontaires, valeur
$100, concours ouvert à trois hommes de chaque bataillon de la province, a aussi été
remporté par Toronto.

Les 16 et 17 septembre, à Toronto, eut lieu le concours à la carabine de l'association
de carabiniers du 5ème district militaire. Dix prix furent donnés, représentant une
valeur de $324.25. Des concurrents, au nombre de 477, dépensèrent 2>970 cartouches,
sans faire plus d'une moyenne de 1,05 points par homme. Les distances variaient de 200
à 700 verges. Les meilleurs coups ont été tirés à 500 et 700 verges; à ces distances, 24
hommes, avec 210 cartouches ont fait une moyenne de 71 points, sans compter les touchés.
Les tireurs les plus remarqués ont été: le capt. J. Wright, 5ème bataillon, Ontario, et,
l'enseigne J. Ross: le premier fit 12 points à 400 verges avec cinq cartouches, et le second
14 avec 10 cartouches, à 400 et 700 verges. Au tir de compagnie, l'infanterie d'Oshawa,
major Fairbanks, a été représentée par deux tireurs adroits: qui ont fait 19 points, avec
cinq cartouches chacun, à 200 verges. Le major de brigade Dennis dit, à la conclusion de
son rapport, que "ce concours a été des plus satisfaisants ; quatre des prix étaient ouverts
aux concurrents de toute la province, et cependant les volontaires du district ont remporté
les dix prix offerts."

Brockville.

Dans cette localité, le concours a commencé le 14 juillet pour se terminer le 21 du
même mois. Les prix offerts étaient aù nombre de douze et représentaient une valeur de
$742. On n'a pas indiqué dans les rapports le montant des souscriptions et du produit des
entrées. Concurrents 943, cartouches 5,100 ; total des touchés et points, 7,746, jeprésen-
tant une moyenne de 8.32. Distances 200 et 650 verges. Au 10ème tour et à la plus courte
distance la moyenne des points fut de 10.68 ; au 11ème tour et aux plus grandes distances
elle fut de 9.33; les meilleurs tireurs n'ont pas été mentionnés au rapport.

Outaouais.

L'association des carabiniers du 1er district militaire commença son concours annuel
le 1er septembre, pour le continuer pendant plusieurs jours. Il y eut 12 parties. La
valeur des prix, tant en argent qu'en médailles, était de $796.00; montant des prix d'entrée
non indiqué. Nombre des concurrents, 769, qui ont brûlé 4,225 cartouches. Le nombre
général des points n'ayant pas été m.entionné au rapport, il est impossible de donner la
moyenne du concours. A la troisième partie à 400 verges, 5 cartouches, 17 touchés et
points furent faits respectivement par le capt. Giles, Toronto, et le lieut. ilolden, Mer.
rickville, le quartier-naître 4opijson, cowppagnie rivale de Toronto, et le soldat B3ooth,
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compagnie du génie d'Outaouais. A la neuvième partie, prix des dames, $125, offert au
concours seulement aux compagnies volontaires d'Outaouais, 10 hommes par compagnie,
la 1ère compagnie des carabiniers l'a emporté avec 101 points. Distances, 400 et 700
verges, trois cartouches par homme. A la onzième partie 300, 500 et 800 verges, 3
cartouches par homme, le premier prix a été remporté par le canonnier Matthews, batterie
de campagne d'Outaouais, 24 points. Un prix de $20 offert par T. Mackay, écuier, de
Rideau Hall, a été décerné au quartier-maître Morrison, compagnie navale de Toronto,
qui a fait le plus grand nombre de points durant le concours.

Québec.

Un concours à la carabine eut lieu à l'Ile d'Orléans, le 6 septembre, et dura six
jours ; les autor'ités militaires mirent à la disposition du comité, leur tir, leurs cibles, leurs
marqueurs, etc. Ce concours fut très satisfaisant ; les concurrents venaient tous de Québec,
ceux des campagnes environnantes se réservant sans doute pour le grand concours de
Montréal qui devait avoir lieu peu après. Les souscriptions des membres de la législature,
alors en session, des marchands, citoyens et.volontaires de Québcc, se mon-

tèrent à............... ............................... .......... $1,066 45
Produit des prix d'entrée....................................................... 264 00

$1,330 45

Valeur des prix tant en médailles et objets précieux qu'en argent, $753. Nombre des
concurrents, 955; nombre des cartouches, 5,128; touchés et points, 6,603, représentant
une moyenne de 6.91. Distances de 150 à 800 verges.

Les volontaires ne se montrèrent point inférieurs aux soldats de ligne, dont un grand
nombre prirent part au concours, et ils remportèrent une bonne partie des prix. Les tireurs
mentionnés spécialement au rapport sont: A. L. Russell, de la compagnie des carabiniers
du service civil; G. B. Parkins et A. Shrapnell, de la 1ère compagnie du 8ème bataillon
ou " Victorias," et James Day, de la 2ème compagnie du 8ème bataillon de carabiniers, tous
simples soldats. Aussi : le sergent T. Ferguson, batterie No. 3, artillerie de place (volon-
taires) ; MM. R. Cassels, club des carabiniers, et G. Lampson, de l'association d'exercice. Le
porte-drapeau Johnstone, du 62ème régiment, eut l'honneur de remporter la médaille d'or
du comité, " Prix d'Honneur ;" M. Cassels le suivait de près et ne perdit que d'un point.

La distribution des prix eut lieu publiquement à l'écolo d'équitation, et tout fut disposé
par le comité pour donner le plus grand éclat à la cérémonie. Le ministre de la milice, le
commandant de la garnison et autres personnages de distinction, avaient cru.devoir honorer
cette fête de leur présence et stimuler par là le zèle et l'émulation des volontaires.

liamilton.

Lconcours de l'association de carabiniers du 7ème district militaire commença à
-Grimsby, le 13 octobre, et dura quatre jours. Là, comme à Montréal et à Québec, l'asso-
ciation, par l'intermédiaire de lord A. Russell, de la brigade de carabiniers du Prince
Albert, commandant à Hamilton, fit exprimer chaleureusement sa reconnaissance aux
autorités militaires pour "les services de tous genres qu'elle leur a rendus, dit le rapport,
en cette circonstance." Souscriptions et produits des droits d'entrée, $1,417.65; débour-
sés, $1,395.37. Les prix distribués en argent à 12 concurre'nts représentaierft une.valeur
de $677, sans tenir compte de la valeur des Poules (Pools). La valeur des objets de prix
était de $650 ; celle de deux médailles, l'une en or et l'autre en argent, n'est pas indiquée
au rapport. Le nombre des entrées est de 524; mais dans la petite brochure publiée par
le conseil et signée par son président, le lieut. Col. Booker, on n'a pas indiqué le nombre
des concurrents, le montant des munitions, le total des touchés et points, ni la moyenne
du concours La coupe des volontaires fut gagnée par la compagnie des carabiniers
d'Oakville, lieut. col. Chisholm. Le prix des marchands de Hamilton fut gagné par le
sergent J. Wilson, 1ère compagnie, 20ème bataillon de Ste. Catherine, et la médaille d'or
du président, "prix d'honneur," par le soldat John Roe, 4ème compagnie, 13ème batail-

A. 1864
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Ion, Hamilton. La distribution des prix fut faite publiquement dans la grande salle de
l'Institut des Artisans, Hamilton, le 13 novembre, "en présence de plus de 1,000 specta-
teurs invités à la cérémonie."

Compagnie Franklin, de IHuntington, .B. C.

Les 28 et 29 octobre un concours eut lieu dans cette localité, 229 concurrents, appar-
tenant aux différentes compagnies du 6ème district militaire, vinrent y prendre part.
Montant des souscriptions, $190; valeur des prix, $130. On n'a pas consigné au rapport
la moyenne des points de ce concours; les tireurs spécialement mentionnés sont: le lieut.
Johnson, 27 points; le caporal Gorham et le soldat Waddell, 26 points chacun; le capt.
Lucas et le sergent Brown, 25 points chacun; et le soldat Gervis, 23 points. Distances
200 et 400 verges ; nombre de cartouches par homme, cinq. Dans son rapport, le major
de brigade Fletcher mentionne le fait suivant: "Les cultivateurs des environs offrirent
" spontanément de loger les volontaires qui venaient de loin, dans le cas où le concours
" durerait plus d'une journée. Cent cinquante volontaires reçurent ainsi l'hospitalité."

Sherbrooke, B. C.

Le concours de l'association des carabiniers du 10ème district militaire eut lieu dans
cette lucalité les 8, 9, 10 et 12 octobre; montant souscrit, y compris les prix d'entrée,
$648.03; valeur des prix distribués, $415.50; dépenses du concours $255.55 ; neuf parties,
390 concurrents, 1,970 cartouches, 2,799 touchés et points, donnant une moyenne de 7.10.
En parlant du capt. Hanning, de la compagnie de carabiniers de Danville, et du capt.
Reynolds de la compagnie d'infanterie de Waterloo, le major de brigade King dit dans
sou rapport "Je dois les plus grands éloges à ces MM. pour la persévérance qu'ils ont
mise à exécuter mes instructions relatives au tir à la carabine; ils en ont du reste été récom-
pensés en remportant tous les premiers prix excepté un, et plusieurs des autrcs prix.

A Kingston, au mois de septembre, il y a eu aussi de grands concours à la carabine,
mais le département n'a reçu aucun rapport à ce sujet.

Concours de compagnies.

Un de ces concours a eu lieu à Lyn, comté de Leeds, le 20 août; quatre parties à des
distances de 200 à 500 verges; valeur des prix, $136; concurrents 119, qui ont dépensé
707 cartouches et ont fait 594 points, ce qui donne une moyenne de 4.99 touchés et points
par homme.

A Merrickville, comté de Grenville, les 25 et 26 août-cinq parties à des distances de
200 à 500 verges; valeur des prix, $146 ; 488 concurrents, qui ont dépensé 2,333 cartou-
ches et ont fait 1,910 points, ou une moyenne de 3.91 par homme.

Le 26 septembre, la compagnie des carabiniers volontaires de Packhenham, comté de
Lanark, a eu un concours.dans lequel trois prix, représentant ensemble une valeur de $45,
donnés par les officiers, ont été disputés au concours. 30 entrées, à six distances, de 160 à
600 verges, 26 cartouches par homme. Le premier prix a été gagné par le caporal Burleigh,
qui a fait 40 points.

A Grimsby, comté de Lincoln, le 27 septembre, concours entre 4 compagnies du 20ème
bataillon d'infanterie, lieut.-col. McGiverin, M. P. P., savoir : Compagnie No. 1, Ste. Cathe-
rine, capt. McDonald ; compagnie No. 3, Thorold, capt. Baxter ; compagnie No. 4, Grimsby,
capt. Randall, et compagnie No. 6, Port Dalhousie, capt. Clarke. Voici le résultat de ce
concours : soldat Sibley, compagnie No. 1, premier prix, $36, 28 points; A. Randall, com-
pagnie No. 5, second prix, $30, 26 points; S. Bradley, compagnie No. 3, troisième _prix,
$25, 25 points; et G. Clarke, compagnie No. 6, quatrième prix, $20, 24 points. Distances
de 200 et 400 verges, 6 cartouches par homme, moyenne 251 points.

A Morrisburg, comté de Dundas, les 2 et 3 octobre,-cinq parties à des distances de
200 à 600 verges; valeur des prix, $98; 120 concurrents, qui ont brûlé 1,102 cartouches,
et ont fait 2,022 points, c'est-à-dire une moyenne de 16.85 par homme.

A B3rockville, comté de Leeds, le 14 octobre, 2 parties à 200 et 400 verges de distance ;
5
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valeur des prix, $26.; 44 concurrents, qui ont brûlé 340.cartouches· et.m ont fait 574 points,
c'est-à-dire une moyenne de 16.8R par homme.

A Farmersville, comté de Leeds, le 22 octobre-cinq parties à,des distances.de,200 et
600 verges ;- valeur des prix, $1641; 170 concurrents, qui ont brûlé 864 cartouches et ont
fait 503 points, c'est-à-dire une moyenne de 4.13 par homme.

A Cayuga, les 9, 10, Il et 12 novembre, entre 4 compagnies du comté d'Haldimaud,
de Caledonia, York, Dunville et Cayuga, Dix parties ; valeur des prix, $100; 215 concurrents,
qui. ont brûlé 1,535 cartouches.; mais comme on n'a pas indiqué dans le rapport le nombre
des.points, il est impossible de déterminer la moyenne' par homme. La plus intéressante des
parties est celle qui a été disputée par trois hommes de chaque compagnie pour le prix
d'honneur. Ce prix a été gagné par la compagnie des carabiniers d'York, cap. Davis, 104
points à des distances de 2,'3 et 400 verges, 5 cartouches par homme; seconde par ordre
de mérite, la compagnie de carabiniers de Caledonia, capt. Jackson, 100 points; troisième,
la compagnie des carabiniers de Cayuga, capt. Stuart, 98 points; quatrième, la compagnie
des carabiniers de Dunvillo, major Amsden, 52 points. Le caporal Baird et le capt. Stuart
se sont distingués comme tireurs, le premier a fait 28 points à 2 et 400 verges, le second
26 à 2 et 350 verges, 5 cartouches par chaque distance.

A Gananoque, comté de Leeds, les 18 et 19 novembre-neuf parties, à des distances
de 2 à 500 verges ; valeur des prix $238 ; 244 concurrents, qui ont brûlé 1,247 cartouches;
nombre des points et.moyenne par homme.non indiqués.

La compagnie No. 1 des carabiniers d'Ottawa, Lt.-Col. Grant, a eu plusieurs concours
pendant l'année. Le 1er, le 24 janvier, pour deux prix de $4 et $2 respectivement ; 24
entrées. Le sergent Barry a gagné le 1er prix.avec. 35 points; distances de 3, 4 et 500
verges, 5 cartouches par homme. Le 2ème,. le 25 mai; quatre prix représentant une,
valeur de $50 *offerts par le capitaine de la compagnie, ont été disputés au.concours à des
distances.de 2, 4 et 500 verges, 3 cartouches par distance, 39.-entrées, 1er prix gagné par
le. sergent McCullogh, 14 points. Le 3ème, en octobre, 3 prix de la valeur de $45, distances
3, 4 et 600 verges, 5 crtouches: par distance,. 25 entrées, 1er prix gagné· par le soldat
Maclaren. Le quatrième, en novembre, pour une carabine, valeur $20, distance de.5 et 600
verges, 5 cartouches par distance, 28 entrées, carabine gagnée- par le sergent Barry, 20
points; et le 5ème, en décembre, pour une montre d'argent, valeur $36, distance 400
verges, 10 cartouches, 30 entrées, montre:gagnée par le sergent Barry, 27 points.

Les deux compagnies d'infanterie, à Bell's Corners et Fitzroy ont concourru
(date non indiquée) pour deux prix d'une valeur de. $20, donnés respectivement. par
J. Skead, M. C. L., et par W. F. Powell, \LP.P. Ces deux prix furent gagnés par la com-
pagnie d'infanterie de Bell's Corners, capitaine: W. F. Powell, M. P. P. Les détails du
concours n'ont pas été donnés.

Les deux compagnies d'infanterie de Perth ont aussi eu des concours, dates non-
indiquées ; 6 prix ont été disputés, valeur totale $100, présentés par les officiers de la
compagnie. Les détails de ces concours ne sont·pas donnés.

Le dernier concours de l'année. a eu:lieu:au " Foulon du Croissant" (Crescent Cove),
Québec, le 10 décembre, entre vingt sergents du ler. bataillon du 17ème régiment de
ligne, et vingt soldats de la 1ère compagnie du 8ème bataillon, carabiniers volontaires, ou

Victorias," capitaine Alleyn. Ce concours mérite une mention particulière en raison des
circonstances qui l'ont signalé. Les volontaires eurent en cette circonstance l'occasion.de
mesurer leurs forces avec les troupes régulières, et ils remportèrent la victoire. Les
perdants eurent à payer les frais du. concours, les gagnants se contentèrent d'avoir
triomphé. Distances, 2 et 450 verges, 5 cartouches. Les sergents du 17ème firent 315
touchés et points ; les "Victorias" en firent 331, et gagnèrent, par conséquent, de 16 points.
A la plus courte distance les volontaires étaient. en dessous,. ils avaient 171 points contre
187, mais ils se rattrapèrent aux longues distances, et firent 160 points contre 128. Le
soldat Magee des "Victorias" se signala particulièrement, il t 3. oels-de-boeuf et 2 mèches,
c'est-à-dire un total de 18 touchés et points avec 5 cartouches.

Le mérite des volontaires dans le concours est d'autant plus grand et d'autant plus
flatteur pour la milice en général, que le 17ème régiment est, d'après le rapport annuel
du général Hay, pour 1862-63, le 5ème par. ordre de mérite pour le tir à la carabine dans
l'armée Aglaise.

,27- victoria.
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le résumé ci-dessus du tir à la carabine, dans la province, confirme admirablement
l'opinion émise dans le dernier rapport annuel de l'association nationale des carabiniers en
Angleterre, savoir : que le tir à la carabine est devenu un exercice national en Angleterre,
et se répandra rapidement dans ses colonies. Des associations de carabin iers se sont
formées dans presque tous les districts militaires du Canada et fonctionnent activement.
Il serait à désirer maintenant qu'on eût une association provinciale à laquelle toutes les
autres seraient affiliées, cela assurerait plus d'unité d'action; un conseil provincial pourrait
décider tous les points en litige et régler tous les détails d'une recréation si noble et si
utile. Nous citons à ce propos un passage d'un excellent article d'un des principaux
journaux de la province sur le concours de Montréal

"4Qui osera jamais se plaindre que les Canadiens sachent manier les armes? Lorsque
tout citoyen du Canada, entre les â,ges de dix-huit et quarante-cinq ans, pourra mettre
une balle dans une cible à une distance de 600 verges, on aura fait un grand pas pour la
protection et la sûreté de notre pays. Le tir ne constitue pas tout l'art militaire, mais on
peut toujours former promptement et sûrement une armée chez un peuple accoutumé au
maniement des armes. Le tir à la carabine n'est pas seulement d'une grande importance en
temps de guerre, mais c'est un noble et salutaire exercice qui, en outre, est peu coûteux....
Il demande de l'intelligence et distrait sans fatiguer. Tout le monde peut s'y livrer, les
gens myopes n'en sont même pas exclus, bien qu'ils puissent ne pas réussir aussi bien que
ceux qui ont une bonne vue. L'oeil, la main, le bras et le corps, l'intelligence mme ne
peuvent qu'y gagner. Il faut bien tenir compte du côté où soufIe le vent ;si vous voulez
faire un oeil-de-boeuf, il faut viser le'tour de la cible et quelque fois au-delà; enfin, au point
de vue plirénologique, la faculté de comparer les grandeurs et les poids ne peut qu'y
gagner."

Le tout respëctueuseient eumis.
A. DESALABERRY, Lt.-Col.,

Dép. Adjt. Gén. 31il., B. C.
WALKER POWELL, Lt.-Col.,

Dép. Adjt. GénI. Mil., I. C.
BUREAU DE L'AJDJUDANT-GENÉRAL,

Québec, le 20 février 1864.
A Son Excellence le Très-Honorable

GOUVERNEUR-CxÉNÉRAL, etc., etc.,
Québec,

A. 1864
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BTAT indiquant les sommes payées pour sergents-majors des batteries de campa-
.gne, gardes-magasins provinciaux et gardiens d'arsenaux, pour l'année 1863.

PpripE.

Póurqol service. A qui payé.

1S<rg.nteaMajors des B3ateis de Campàgne.

Qtiébéc ,.................
Montréa1....................
Ottawa.......... ........
ringston.......................

ToUcronto......................
Hamîilton.......... .........
London.....................

P. Walsh.......................
J. Bigwood..............
J. Forsyth....................
J. Stewart.................
John Gray...........i .
John Blron..........
W. BStarr.................

$ c.

200 00
200 00
200 00
200 00
200 0
200 00
200 00

18
1er janvier...

$ e.

2100 00

3247 25

ROBERT BERRY,
commié en C. et O.

A. DESALABERRY, Lt.-Col.,
D. A. a. M., B. C.

WALKER POWELL, Lt.-CoI.,
D. A. a. .M., .BC.

A.1864

Gardes->fcgasins Provinciaux.

Québe................................E. Lamontagne.............300 O.
Montréal............................. J. Shepherd...........
Ottawa....... ...... ... J.B.Tarner................300 00

ingston....... ýj ......................... 225 00
do...................J. Peacock (Assistant)........75O

Toronto .................... 300...
Hamilton ............... ........ JIA.Booker................
London..........................'W. Starr...................300 00

.J. it e r2..............
. ..Lamb.................... 255 '60

on ............................ J. Shepherd...................... 100
douée...................0 elly...................255 50

do.......... . b.I ats.......... ... 1255 501
do ........................... 21900
do .......... ...... J. Sit..................219
do batterie de eampagne H. Henderson ............... 73 41

o tawa......................!.,.Orr.....................200 O O
Prese.ott ........... Wrto....................100 00
rOc3viile......................... W Cole. . .. 73 O0

Kinig'tonbatteriedeca"mpagne R . Pepper.......................3 O0
W. Robertson.................220 00

do ....... J.llrry........................25 50
do munitions de 'guerre ... 1J. Rtobertson........ 91 25s

Hamilton ..... D.. Conne l................. 255 50
do batterie de campag-ne .I. yrew.n......................

Lodo n .............. .J. S nit ..... ....................... 2 0 0

do batterie de campagne P. Heenau................

Tonon.......................WRetn...E..................20

décemïbre.

30 septembre.
31 décembre.

cc

de

4C

ic

4 c
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APPENDIC E NOài
LiSTE des instructeurs maintenant employés à exercer la milice.

QUEBEO, '1 décembre 1863.

Corps.

29me régiment.
61mo do ....

7ime do
7me do ..

100me do ...
M ilice ................

Sme régiment ........
Grenadier Guards...
17me régiment ......
17me do .. ..

Envoyé
d'Angleterre'
ou pris dans

la colonie.

Angleteirre...
do .....

Colonie........
do

Spécialement

Angleterre
do: ......

Colonie........
do .. ..... i

Premier sergent Igoe... 29me régiment........ Angleterre ..

Sergent-major Bieilly... Grenadier Guards... Angleterre ...
Sergent Leggatt......... do ... Colonie.

Dimdale........ do ... do

Premier sergent Hand...
Sergent Robinson.
Un instructeur... ....
Serg.-major Labranche

Sergent-major Smith...
Sere.-major Lefrançois
Sergent Enright .........

" Lavigeur.........
Premier sergent Warren
Un instructeur..

do
do
do .
do
do
do
do
do

Premier sergent Dean,..
Caporal Ryan.

" Dalgleish.

Prem. serg. Hodgskins..
Sergent Stevens...........

" Parker ...........
"i Salcombe ........

Sergent Perrin............
Caporal Barr ..............

" Coyne ..... .....

1er bat. 60e carabin.
Scots Fusilier Gds..
Carab, royale canad.
Mille .......... .....

Artillerie royale,.....
Milice..............

do .................
do .................

29me régiment ......
17me régt., Québee..

do
. do ..

do
do

62me régiment ...
do
do ...
do ..

Coldstream Guards.
2me bat. S. F. G-.

do

8mo régiment.
Coldstream Guards.
30me régiment ......

do

Grenadier Quards...
Carab. royale canad.

do

Serg,.-major Findlay.... Artillerie royale.
Un instructeur..... ...... D'un corps à .....

do .......... do
do do
do do
do do
d .... do
d •'. do

Angleterre ...
Colonie.

do ....
do.

Colonie.. .....
do
do
do ........

Angleterre.
Colonie .......

do
do
do
do ......
do ......
do
do ......
do

Angleterre
Colonie ........

do

Angleterre
do ......

Colonie ........
do.

Angleterre
Colonie ........

do....

Colonie....
lMontréal...

Grade et nom.
En quel
district Observations.

employé.

No. 2, B. C... Major de brigade Duehes-
do ... nay, Rivière-du-Loup.

do ... I
Approuvé par ladmin. mil.

.Depuis le 1er deembre.

No. 3, B. .. Major de brigade de Belle-
do .feuille, Québee Sud.

do.do ...

No. 4, B. C... Major de brigade Carter,
Arthabaska.

Premier sergent Evans
Savage.....

Sergent Cambridgo......
Caporal McCarthy...
Sergent Voyer...
Robert Anderson.........

Premier sergent Wrigbt
Sergent Smith .....

" Chandler.
Caporal Ilanretty.........

Solde.

1 30
130
1 00j
1 O0
1 00
1 00

l 30
1 00
1 00
100"

1 30,

1 37
1 00
1 00

1 30'
100
0 40

£50 p. an
1 37-2
1 00
1 00
1 30'
0 40
0 40
0 40'
0 40
0 40'
0 40'
0 40'
0 40
0 40'

1 30
1 00
1 00

1 30
1 00
1 00
1 00

1 00
1 00
1 00

£50 p.an
0 40
0 40
0 40
0 40
0 40
0 40
o 40

No. 11, B. C.
do
do
do ...
do
do ...
do ..
do ..

Major de brigade de Mon-
tenach, St. Charles.

Major de brigade Fletcher,
St. Jea.

Major de brigade Suzor,
Québee.

Major dû brigade Masson,
Terrebonne.

Major de brigade Hanson,
St. André.

C. Major de brigade King,
... Sherbrooke.

Major de brigade Maepher-
son, Montréal.

& 1864

No. 5, B. C
do .
do

No, 6, B. C...
do
do
do

No. 7, B. C...
do
do
do
do
do
do
do ..
do
do

do
do

No. 9Y B. C..
do
do

No. 8, B. C...
do ..
do ..

do ..

No. 10,
do
do
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LISTE des instructeurs maintenant employés à exercer la milice.-Suite.

Envoyé
d'Angleterre ,Ena quel-

Grade et nom. Corps, ou pris dans Solde. district Observations.
la colonie. employé.

Un'instructeur............ D'un corps à
do ........ do
do ......... 1 do

Sergent-major Powley..
Sergent Lambert.........

" Maddox.........
" Cocker..........

-" Isem.,......
" Thorn ...........

Sergobnt-major Conway
Sergent Evonson.
Premier sergent Grant
Caporal Robinson......

Sergent Bishop............
" O'Neil.
"cc ae..............

Premier sergent Sault..
Sergent Windred.........

Taylor ..........
Arnold..........

"c Floyd ...........
"c Raymond ......

Serg.-major Sutherland
Sergent Stealy ...........

" Smith...........
" Hardy..........
" Irwin.......

Sergent-major Woods..
Premier serg. Maunders

"c Maclean ...
Sergent Ward ............

"e K elly............
"c Baxter.. ........
" McGee ..........

Caporal Pearce ..........

Coldstream Guards.j
Milice ........... i
Coldstream Guards. 
47me régiment........

do ..
do .......

Milice ................
Coldstream Guards.
47me régiment.....

do ....

47me régiment ......
do ......
do ......

53me régiment.......
1er bat. 60me carab.
16me régiment.......
Scots Fusilier Gds...
M ilice ..... ,..........

do .................

Grenadier Guards...
do
do
do

Milice..........

45me régiment ......
8me do . ......
45me do
Coldstream Guards.
63me régiment.......

do
do ......
do

Montréaly..

.. ....s........

Angleterre
do
do

colonie.
do.Colonie.......

do .........

C o ie.........

Angleterre
Colonie ..

do .......

Colonie .......
do....
do ...

Angleterre
do ....

Colonie ........
Angleterre..
Cc lonie...

do .........

Angleterre
do
do .......

Colonie ....

Angleterre
do
do ........
do .......

Colonie ........
Angleterre
Colonie.

1 do

Sergent-major Henry... Coldstream Guards. Angleterre ...
Sergent Mclntyre........ Scots Fusilier Gds... do .......

" Carpenter....... do do
Sergent Cox ....... . .do ... do ......
Caporal Tuck .......... Brigade de carabin. Colonie ........
Un instructeur...... DU régiment à ...... Hamilton.....

do ......... do ... do . . .
do ........... do ... do

Sergent-major Lyons... Milice .................. Colonie ........
Sergent Oswald .......... Artillerie royale..... do

Premier sergent Farrow 20me régiment.. Angleterre ...
Sergent Ross.........Brigade de carabin.. Colonie.
Caporal Harrison. do do ......

" Macready...... do ......... 4 do ........
" Edwards.. ... do ......... do .......

Sergent Chinner.......... Coldstream Guards. Angleterre ...
Un instructeur............ Du régiment à London ......

do .. ,. ....... do ......... do .....

No. 11, B. C..
do
do

No. 1,11.-C...
do ...
do ...
do
do ...
do ...

No. 2, H. 0...'
do ...
do
do ...

Major de brigade Mont-
gomery, Outaouais.

Major do brigade lieutenant
colonel Jackson, Brock-
ville.

No. 3, H. C... Major de brigade lieute-
do ... nant colonel Shaw,
do ... Kingston.

$ c.
0 40
0 40
0 40

1 37
1 00
1 00
1 00
1 00

100
1 37k

i 30
1 00

100
i OU
100

130
1 00
1 00
1 00
1 00
0 50

1 37½
1 00
1 00
1 00
100

130

130

1 00

1 00

1 00

1 00

1 00

1 37½
1 00
1 00
1 00
1 00
0 40
0 40
0 40
1 374

£50 p.an

1 30
1 00
1 00
1 00
1 00
1 00
0 40
0 40

No. 5, H.(
do
do
do
doû

No.6,H
do
do
do
do
do
do
do

No. 7, H.
do
do
do
do
do
do
do
do
do

do
do
do
do
do
do
do

do

0... Major de brigade Patter-j son, Cobourg.

... Major de brigade lieute-
nant colonel Dennis,
Toronto.

... Major de brigade Barretto,
Stratford.

C...IMajor de brigade vi'lîers,
.Hamilton.

C...iLt-colonel Light, Wood-

stock.

A. 1864

No. 4, H.C
do
do
do
do
do
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LISTE des Instructeurs maintenant employés à exercer la milice.-Suite.

Envoyé
d'Angleterre Solde En

Grade et Nom. Corps. ou pris dans par jour. quel district Remarques.
la colonie. employé.

$c.
Premier sergent Brown 20e Regiment...Angleterre ... 1 30 No. 9, H.-C... Major de brigade Moffatt,
Sergent Kelly.... Coldstream Guards. do ..... , 1 00 do ... [Chatham.
Sergent Cronin..........3e Regiment. Colonie. 1 00 do ...

Gilloly........ do ....... do ...... 1 00 do ...
Lavery do ....... do ...... 1 00 do

Un Instructeur............Du Regiment àa......Toronto ...... 0 40 No. 10, H.-C. Major de brigade Denisoun,
do . ....... do ...... do ...... 0 40 do ... [Toronto.
do ............ ' do ..... do ...... 0 40 do
dodoo ...... do ...... 0 40 do

RE CAPITUL1TiA TION.

Service de la Reine-de l'Angleterre................. 36
do pris dans la colonie........ ....................................... ....... 64
do spécialement autorisé...................................... . ........... .1

Volontaires, non-combattants, obtenus das la colonie............................................11

Total......,. 112

Bas-Canada.
Ins.

No. 2...............................................6
3......................,...,................... 4
4.......................... . ....................

5... . .. .. ......... ...........................
................. . 14

S .................. .,......3
9....................... .,................,...41

10..........................................................
1....................... ............... 11

53 

ROBERT BERRY,
en C. et O.

Haut-Canad a.
Ins.

No.1............ ......... ... 6
2.................... . .................. ....... 4

4...... . . ...... .. . ................. ... .. .....
5.......................................................... 5

6................................ .. .............. 8
7 ........................................................... 10
8.......... ......................... ...... ................ 8
9...................................... ..... . ....... 5

10.............. .... . .......... ........................ 4

59

Total............ 112

A. DESALABERRY, Lt.-Col.,
.D. A. .f., B.-C.

WTALKER POWELL, Lt..-Col.,
D. A. G. M.L, H.-U.

A. 1864
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APPENICE NO. 3.
ETAT indiquant les indemnités payées aux divers corps de volontaires pour exer-

cice et uniformes en 1863.

D esignation
A qui payées. du Pour quel service. $cts.$

corps.

Lt. Duff..........caalerie. Exercice de la troupe pour (1802) Frontenac.
Major McLeod... do ..... do d York..........
Capt. Burgess........ do do do London ...............

Major Stevenson.....l
Lt.-Col. Notman.....

Capt. Smith...........
Lt.-Col. Jessup....
Capt, Moir .... .... ..
Major Barwis.........
Capt. Levesconte....

- Hunt..........
- Lewis .........

Major Amsden .......
Capt. Rawson.........

Higinbotham.
Woodward.....

Major Stanton........
Capt. Hanson ........

Batt. de camp.. Exercice de la batterie pour (1862) Montréal.
Cie. d àrt. pied Exercice ýde la compagnie pour (1862) Dundas..........

Comp. de carb's.I
do
do .
do ...
do
do
do
do
do
do

dodo ...
do · · I

Capt. Audet ..........

Emond ..........
-Beaudry ....... 0 e
-Cinq-Mars...... a
-Spénard ......... 0

D'Orsonnes.
L. Spénard....
Normandeau...

Lt. Bissonnette ....
Capt. Hon. P. J. O.

Chauveau..
Scott........... f
Allan.......-.
Mackenzie......

- Kirby............t
-Hopkins ....

Campbell...
Grant.......
Lyman..........J

Johnson.........
Nîvinci-Nivin ............

Ogilvie ...
Henderson..
Crawford .......
MecGrath....
Bossé............ Carab., 9e bat...
Thomson ...... do do

Major Bernard....... do ............
Barrettod........1do

Capt. Forsyth.........Ingénieurs .....
Galway......... Carabiniers..
Skinner ........ Inf. 13e bat..
Wallace. Carab. (éeoss's)
Ince.............. Carabiniers.....
Gibsone ........ do 8e bat...
Shepherd....... do .............
Yule ............ do ............

Exercice de la compagnie pour (1862) Toronto ........
do do Pre'sott .......
do do Montréal.......
do do Megantie ......
do do Belleville .....
do do Sorel ............
do do London.........
do do Dunnville......
do do Lennoxville...J
du do GuePlh......
do do Sherbrooke....
do do St. Thomas ..
do do Montréal.......

Total pour exrcice ...............

Indemintés payées pour unifcrmes.

Indemnité payée Il sa compagnie pour uniformes pour
(15<62) Montréal.

do do do
ddo do
do do do
do do do
do do do
do do do
do do do
do do do

do do do
do du do
do du0do
do do do
dolu do
do do do
do ddo
do do do
do du..o

do dû do
do do do
do do do
do du do
do du do
du do d
do do doQuébec.
do dû do do
do du do do
do du do Mouut Forest

do SotéI..
ddo do
do do- do Ottawa.
do do' do Hamilton.
do dodo Whitby.
do, do do Toronto.
do do do Qu4bec.
do do do Vaudreuil..
do do do Lennoxville...

480 001
447 000
511 20

930 00
186 00

330 00
300 OU
330 00
318 OU
168 oU
286 50
318 0U
291 00
145 82
285 5UÒ
306 OU
228 00
492 00

1438 20

1116 00

3798 82

$6353 02

330 00

330 0
330 00
330 OU
324 0
330 06h
330 00
330 o

246 0l
330 00
330 OU
300 00
330 00
330 00
276 OU
330 001
294 00

336 00
300 OU
300 oU
222 0U
300 00
312 00
354 00
324 OU

222 00
330 OU

294 0
222 90
204 0
432 00
240 OU
182 75
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ETAT indiquant les indemnitBéspayées aux divers corps.-Ste.

Aquipayé.
D6signation

du
corps.

Capt. Wall.......... 
Binmore...,
Reinhardt.I.
Jackson ........
Porter. I........

.Ibbotson.......
Crispo.....J
Martin....
St. Germain... Carabiniers.

Major Teeter.........'Cavalerie-........
Capt. Herring . Carab., 9me bat.

Forest.......... Artillerie à pied
Macdougall.... Troupe.
Drumm3ond ... do 1.........

Lieut. Ieming......I do ............
Major Button.. do........

Bate.......... do
Capt. Cook,.. do........

DesRivières... do
Major Teeter......... do ............

.amart............ do ............
Capt. Smith......... do .........

Perry......,.. do ............
Lt. Duff..........d........
Capt. Sinclair....Ingénieurs ......

- A. G. Forrest.. Artillerie à pied
Major Evans.......... 1 .
Capt. Ferrier. I .

Hobbs ........
Shaw........
Scott ..........I
Drum............

Stoker... Artillerie .......
Pelletier. Carab., 9mre bat
Galway ......... -do ...........

Major Alger......... do ...........
Capt. Richardson... Carab. d'Oxforc

... Carabiniers.
Grant ........... Carab. écossais

Major Bernard....... Carabiniers
Capt. Hanning....... do ...........

Thomson...... do 9me bat
Shields ......... do ..........
Alleyn ......... do Sme bat
Herring .... ... do 9me bat
Litchfield do .........
Murray ......... C. de la Reine.
Paterson . do
larris....... do
Shepherd. Carabiniers....
Minnes......... do 14me bat
White............ do ...........
Gardiner... C. dOla Reine
Ilodgins.........1 do
Croft ............ do
Draper .......... do
Johnson......... Carab. vol. Vib
Nivin . , do
OgiTvie. do

-McG.rath... do
Gibsone.. Carab., Sme bat

7

A. 1864

Pour quel service $ c si $ ets.

Indemnit peur uniforme.-Suite.

Indemnité payée à sa compagnie pour uniformes
pour (1862) Montréal..... 378 00

do do do Montréal ...... 342 00
do do do do...... 348-00
do do do de I 342 00
do do do do 342 00
do do do do .... 342 00
do do do do 342 00
do do do' do ...... 342 00
do do do St. Hyacinthe 282 00
do Troupe do Grimsby. 210 00
do Compag. do Québec ......... 330 00
do do de Outaouais 240 00
do Troupe do Montréal,. 138 00
do do do Sherbrooke ... 300 00
do do do 'Guelph......... 150 00
do 10 do Markham..... 168 00
do do (1863) St. Catharines' 186 00
do do do Cookshire...... 288 00
do do do St. Jean....... 240 00
do do cdo Grimsby ..... 216 00
de (do do Port Hope..... 228 00
do do do Montréal ...... 186 00
do do de do ..... 180 00
do do do Kingston.... -186 00

e. ddo Outaouais 300 00
-do do do do .. ...... 312 00

do do do Montréal...... 300 00
do - do do do . ...... 300 00
do de do do 300 00
do do do do ...... 300 00
do do do do ...... 30000
do dodoo do .. 300 00

. do do do St Catharines 235 50
, do do do Québec...,...254 65
. do do do Outaouais.....ý 300 00

do do do Brantford.....l 360 00
do do do Woodstck .... 390 00

. do (spécial) do do do ...... 260 00
S do (10 do Brantford 330 00

. do do do Québec ......... 360 00
do do do Danville ...... 300 OU;
do do - do Québec..........330 00,
do do do lemnmingford 216 001
do do do ·Québec......... 240 651
do do do do ....... 330 001
do do do Portsmouth... 360 00
do do do Toronto.........-370 40
do do do do ...... 248 65
do (10 do do ...... 254 65
do do do Vaudreuil..... 276 00

. · Io do do Kingston....... 444 00:
do do do Prescott........ 240 00
do do do Toronto ........ 324 00
do do do do 224 65
do do do do .... 254 65
do do do do ...... 224 65
do do do Montréal..... 318 00
do do do do ...... 234 001
dodoo do do ...... 27000
do do do do .... 27600
do do do Québe . 432 00
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Etat indiquant les indemnitésayées aux 4ivers corps, te---S'--te.

Désignation
"A qui pay-. du

corps.
Pour quel service.

YJemnfeE pour uniforme.- Suite.

Capt. Taylor...Indemnlt -payée s compagnie pour unifrme pour't I(1$63)M9ntréal...
Molson..... do do do do .
Wh tehad.... do do do do
DoqtIy ....... do do do do .

l oss...........do do do :do
Boke........do do do do
Kennedy..Irg6bieurs. do do do do.
Carlisle... i. 39me bat., do do do St. Catharines,
Re-derson.. Inf 13me bat... do do do Hamilton.
Seott ............ do do do Montréal..b..
Allan.......... 0 do do do do .a
•Kirby. .;.........do do do do
-lopkins ....... do do do do .o..-
Mackepziu......c do do do do .

S Grant........... do do do do .
ymar. J 1, do do do do

M M ster Nava . do do do Toronto ..

Indemnit6 au lieu d'uniformes pour 1862....
do do 1863.

Total..... .......................

$~ ots. $ eta.

474 00
330 00
330 00
330 001
330 00
330 00
300 00
306 00
274-00
324 00
330 00
330 00
330 00
330 001
330 00
306 00
510 00

....... 15356 75

.18574 45

...... $ 33931 20

APPENDICE NO. 4.

RAPPORT DE LA PRATIQUE du tir à la cible de la
milice volontaire, à , ce jour de

comnpag1ie6
186

2T Victoria.

de

Je certifie que la pratique ci-dessus a été conduite avec soin: sous la surveillance d'un
officier, et, autant que:possible, en conformité aux règles de mousqueterie, et que les points

* Le, total des points dans les deux distances additionné ensemble ,et divisé par le
nombre d'hommes doane la "Imoyenne " ou "figure de mérite " de la compagnie.
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enregistrés ont été obtenus par les soldats de nia compagnie, en regard des noms desquels
ils se trouvent; de plus que les munitions qui m'ont été données pour l'usage de ma coin-

pagnie n'ontpas été dépensées autrement que tel que ci-dessus rapporé, et qu'il n'a pas été
fait usage d'autres munitions que celles fournies par le gouvernement.

Signature,
Compræcndacnt la Compagüle.

N. B.-Un oil-de-beuf compte 3 points; un centre, 2; et un dehors de centre,1
Une de ces formule sera remplie par le capitaine et transmise au major de brigade

dn district, cbaque fois qu'un parti d'une compagnie va "tirer àla cible " que le parti soit
nombreux ou non. Le rapport des compagnies en bataillon sera, bien entendu, envoyé au
major de brigade par la voie du Lt.-Colonel du bataillon. Les majors de brigade examine-
ront ces rapports et les adresseront .à ce département tous les trois mois, avec leurs rapports
trimestriels.

Ces formules seront fournies aux capitaines des compagnies en les demandant aux
majors de brigade.

APPNDI E NN.5

DEMANDE rLdemunitions pour la pratigpe et l'exercice de la
de miilice volontaire.

Quartiers-Généraux à ce jour de 186 -

TIr2IONqsAVEC PRo- OBSERVATIONS PAR LE MAJOR UkIGID»
PORTION DE CAPsUTLES.

Sur l'état effetif dela compagni et'hi,
Charges. dans son opinion, l'allocation entière

devrait être faiteouculemet
Aballe. Sans balle. une partie.

Allocation pour homindSTeQ pour=
l'anée detnie e...........c.........1

Mons-dépensé pour. la pratique etl'ex-
eroice du corps.. ........

Restaat en main....................
Rtequis pour compléter l'allocation pour

hoi.mes .actuellement effectifs à
cette date, d'après l'estimation ci-après

spécifiée.........................

Allocation total pn'anvêe Ise

c'a4ine Commandant la Compagnie.

Le ga.denrmagasin provincial' délivrera sur cette demaide
charges à balle et charges sans balle de munitions.

No. Approuvé,
Département de la milice, Lieut.-Col.,
Québec, 186 . D. A. G. iM.

1. L'allocation annuelle, (due le 1er avril) pour tous les corps armés de carabines
Enfield est de 60 charges à balle et 40 charges sans balle pour chaque homme actuellement
effectif.

2. Cette demande, lorsqu'elle aura été remplie par le capitaine, sera trancmise par lui
au major de brigade de la division pour être certifiée, comme ci-dessus, et celui-ci la trans-

mettra directement au département de la milice, aux quartiers-généraux, pour être appruuvée.
Les munitions ne seront fournies qu'en caçues ou barils, et les officiers qui en font lexé-
dition ne devront en aucun eae en donner une quantit4 moindre qu'un quart de baril.
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MUNITIONS EXTRA.

3. Les officiers commandant les corps qui peuvent avoir besoin de munitions extra
sont informés que le quart de baril contient sept cents (700) charges de cartouches à balle,
avec la proportion de capsules : et ces munitions ne seront, à l'avenir, émises qu'en quart
de barilseulement. Les officiers demandant des munitions extra devront donc, à l'avenir,
calculer la quantité demandde en quarts de baril, en ayant soin que la quantité demandée
corresponde au contenu d'un ou de plusieurs quarts de baril.

4. Les munitions extra ne sont émises que sur demande faite directement au départe-
ment de la milice, aux quartiers-généraux, par l'officier qui en a besoin, et le paiement de
telles munitions extra doit êtr.e fait par l'officier qui en fait la demande, en en déposant le
prix dans la banque de Montréal, au crédit du receveur-général, en en transmettant le
certificat de dépôt au département de la milice. Le prix d'un quart de baril de munitions
à balle, avec capsules, est de $11 16.

DEPARTEMENT DE LA MILICE.

BUREAU DE L'ADJUDANT GENERAL,
Québec, 186

MONSIEU,-Relativement 'à votre demande de munitions pour le corps sous vos
ordres pour la présente année, j'ai l'honneur de vous informer que j'ai, ce jour, donné
instruction au garde-magasin provincial à
dexpédier à votre adresse, de la manière ordinaire, charges à balle et
charges sans balle, avec la proportion ordinaire de capsules.

Son Excellence le commandant-en-chef me prie de vous' informer, en même temps,
quel'objet principal qu'elle a en vue est l'efficacité des volontaires dans le tir à la carabine,
et à cette fin, Son Excellence désire qu'on ne permette à aucun. volontaire .de tirer plus
que sa part (60 charges à balle) des munitions du gouvernement.. .Il est du devoir de
l'officier commandant de voir à ce que chaque volontaire, proportion gardée de l'effectif de
la compagnie, tire le nombre voulu de charges (60) à la cible, durant l'année, au temps
qu'on jugera le plus convenable; car il est évident que si toutes les munitions fournies par
le gouvernement sont dépensées aux tirs à la carabine par quelques volontaires seulement
de chaque compagnie -une pratique qui prévaut fréquemment aujourd'hui-l'objet que
S on Excellence a en vue ne pourra être atteint.

En conséquence, le commandant-en-chef désire que j'insiste sur la nécessité qu'il y a
de-se·-servir-de ces munitions conformément aux instructions qui précèdent.

J'ai l'honneur d'être, Monsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

Au Capitaine Lt.-Aol.
Commandant la Compagnie Volontaire D. .A. G. M.

A. 1864
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REPO NSES

A une Adresse de l'Honorable Assemblée Législative, datée le 17 mars
1864, demandant des renseignements concernant l'inspection des
Corps de Volontaires.

Par ordre,

JOHN SIMPSON,
Secrétaire.

SEGRÉTARIAT,
2.)7 mai 1864.

[Conformément à la recommandation dû comité collectif des impressions, un
résumé seulement di ces réponses est imprimé.]

RÉSUMÉ des rapports d'officiers de l'armée régulière nommés nour faire l'inspection des
différents corps de volontaires du Bas et du. Haut-Canada,-l'inspection ayant été
faite durant les mois de janvier et février 1864.

BAS-CANADA.

Compagnies. Officiers. Sergents. Soldats et chefs
de file.

Cité de Montréal, Col. Stephenson.... 57.......143....... 189........1847
District de Montréal, Major Smith.... 72........156........174.......2102
District de Québec, Col. Ingall........39. ..... 73.........80........1138

Total.............................. 168.......372.......443 ......... 5087

Moyenne pour les 168 compagnies,-2 et 1 pour les officiers, 2 et 35 pour les sergents,
et 30 et un tiers pour les soldats. Total de tous grades, 5902 ; ce qui donne une moyenne
générale de 35 et 17s pour les officiers, sous-officiers et soldats de chaque troupe, batterie
et compagnie inspect es.

A. 1864
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H AUT-CANADA.

Compagnies. Officiers. Sergents. Soldats et chefs
de file.

District de London, Col. Grant.......41 ......... 99-........ 112 ......... 1521
District de Hamilton, Col. Hoste....... 52 ......... 113 ......... 123 ......... 1608
District de Toronto, Col. Mountain. 69.......163 ......... 203.....2458
District de Kingston, Col. Earle......... 58 141,........ 168 ......... 2052
District de l'Est, Major Smyth....... 14.........13 ......... 28 ......... 469

Total ................... 234 ... 529 634.......8108

Moyenne pour les 234 compagnies,--2 et 114 pour les officiers, 24 pour les sergents, et
29 et aZ, pour les soldats. Total de tous grades, 9271 ; ce qui donne une moyenne
générale de 39 et %pour les offiêiers, sous-officiers et soldats de chaque troupe, batterie et
compagnie inspectées.

Compagnies. De tous grades.
Total, Bas-Canada...........................18....168 5902
Total, Haut-Canada........ ................ 234 ............ 9271

Grand total............. ......... 402 15173
ce qui donne une moyenne générale de 37 et 374 pour les officiers, sous-officiers et soldats
de chaque trouperbatterie et compagnie inspectées.

A. 1864
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No& .14.

ETAT des obligations et cautioneënients enregistrés au bureau du rgistraire provincial
jusqu'au 19 février 1864.

Conform-ment à la recommandation du comité olleîf derinpressins tat deu
n'est pas imprimé.

No. 15.
-ETAT des recettes et dépenses du chemin de fer de Montréal à Champlain, avec indica-

tion de la quantité du fret et du nonÀbre des voyageurs acheminés sur ce chemin
durant 1863, tel que requis par la 49me section de l'acte.2 Guil. IV.,ehap. 58.

Reettes. Dépenses courantes. Tonnage. Voyageurs.
$269,627 60 145535· 57 85,464 168,160

Montréal, 20 février 1864. G. IRVING, comptable.

Je, George Irving, déclare sur sermeüt que l'état ci-dessus est, au meilleur de ma
connaissance et croyance, exact et fidèle sous tout rapport:

Assermenté devant moi, Montréal, ce 4 mars 1864.
JOHN JORDAN, J1 P.

CHEMIN DE-TER DU NORD DU CANADA.

ETAT des recettes et dépenses pour l'année expirée le 31 décembre 1868.

RECETTES. $ ets $ ots.
Voiturage du fret, complet parcours.................................................... .. 18205 74

Do local...................,....................... 275462 19
Voyageurs............................................................................. 102147 66
Service postal................. ........................................................... 3453 44
Quaiage....................................................... . 1308 86
Hangarage..... .................................... ;.,.......................... -4194 16
Péages des estacades.............., .. ....................... 994 50
Autres sources.......................................................... ... 840 00

Total, recettes..... ................................. .............. 40606 55

Entretien de la voie................................................................................... 35874 91
Travaux et édifices .,................ ................................................................ .10991 00
Machines et fonds de roulement............................................ 51006 16
Service des trains.................................................................... 28453 84
Desserte des stations sur la voie................. ............. .. .............................. 12194 63

Do des localités .............................. .......... 12357 85
Do complet parcours .............................. 7023 69

Approvisionnements ......... ................................................................ 27685 91
Dépenses diverses................................................... - 14146 41
Dép enses générales..........................*l ...ot ....... 18804 22
Item6 étrangers aux frais ordinaires d'exploitation................. ....... 8340 12

Total, dépenses............ ................ ...... . l. .. ............ 226878 '4

Recettes nettes....................................... ............... jk$179727 81
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Compte du revenu net pour l'année expirée le 31 décembre 1863.

$ cts.
Intérêt sur les lers bons privilégiés, 30 juin.......... ........................................ ................. 36500 00

Do lers do 31 décembre ........................ ................36500 00
Do 2mes do 30 juin..... ........................................ 41376 40
Do 2mes do 31 décembre..................41449 40

Sommes affectées à des travaux et au paiement de réclamations........................................... 19340 35
Change et commissions.................................................................................................. 4395 51
Balance................. ,......................................................... 36367 77

$215929·43

Balance de 1862........................................................................................................ 23327 98
Revenu.net, 1863.., .................................................................................................. 179727 81
Intérêt sur bons à Londres.......................................................... .3431 48
Intérêt payé...... ......................................... ....................... 9442 16

215929 43

Balance rapportée.....................................................................$ S 36367 77

Je, 'Thomas Hamilton, de la cité de Toronto, premier comptable du ohemin de fer du
Nord du Canada, déclare sur serment que l'état ci-dessus est, au meilleur de connaissance,
fidèle et exact.

Trios. HAMILTON.
Assermenté devant moi, à Toronto, ce 3le jour de mars 1864.

GEORGE BOOMER,
Magistrat de police.

Etat du fret acheminé le long du chemin de fer du Nord du Canada, durant
l'année expirée le 31 décembre 1863.

Acheminé vers le nord. Acheminé vers le sud.

Description du fret.

-D'un bout à D'un bout àAux localités. 'undbo e. Aux localités. ,l'autre de la lautre de la voie.

Ire classe ................................. 1063 -

2e classe............................. 3.
2e classe ....... ........................,... 4 1 32000r0d..ri....................2000

1971 I136-0

4633-Inde..........................

3o classe.....................................,2000 20004830

Fleur de farine............................ 317677 20036oooF0- 002000
280 1000

Blé e r............................ .9.9....1504

O ge... ................................ 2000

1805132

2000 2000

2000e''''''''''''''''''''''' 00

438221848

Avoine........ ...................... '...20

200 · 2000

Boeuf et lard ............4*-*. ......... ....... 1612

Divers.... 98497-200

To~' .T~7
14 6  

S8163-

2000........................... 200849700
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Tableau des voyageurs voiturés sur le chemin de fer du Nord du Canada, durant
l'année expirée le 31 décembre-1863.

Nombre de voyageurs qui ont pris des billets aux stations.............................92,608
Do qui ont payé sur le train............... ..................... . . 11,334
Do voiturés gratuitement, employés compris ......................... 3,870

Total, nombre de voyageurs voiturés. ................... 107,832

Je, Samuel Skelton, de la cité de Toronto, commis surveillant du chemin de
fer du Nord du Canada, déclare que l'état ci-dessus, pour l'année expirée le 31
décembre 1863, est, au meilleur de ma connaissance et croyance, fidèle et exact.
Aussi, Dieu me soit en aide.

SAMUEL SKELTON.

Assermenté devant moi ce 31 de mars 1863.

JAMEs E. SNit'n.
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ETAT relatif aux Biens des Jésuite- f&rnipar le soussigné l'honorable Secré
statuts refondus du Canada,

Nom de la propriété.

Sillery................
St. Gabriel..................
Notre Dame des Anges......
Belair ........................
Biens dans Québec...........
Biens dans Lauzon ...... ...
Batiscan .....................
Cap de la Magdeleine......
Isle de St. Christophe......
Coteau St. Louis..............
Pacheveni.,.. .... .......
Banlieue des Trois-Rivières
Tadousac................
Laprairie .................

Noibre d'ar-pents origiairtmt ocstroyés
et date de l'octroi.

8,979 arp'ts.ensuperfic,23.octobre 1699...
119,720... ............ 1avril1647 ..

28,224.. . . . 17janvier 1652....
14,112..... ........... 24 novembre 1682
Pas exactement connus ....................
2,140.............................

282,240 ....................... 13 mars 1659......
282,240 ................. 20 mars 1651......

80 .......................
96 ...................... 16 février 1634....

environ 3...... .............. 116 février 1634 ...
575 ....................... 8 août 1634.......

6........................ 1er juillet 1656 ..
56,448 ... .............. 1er avril 1647...

taire Provincial, tel que requis par l'acte 16 Victoria, chapitre 163, section 5, des
chapitre 88 section 29.

Arrérages'. Revenu pour l'anuéedermère, et de quelle source.
No. d'arpents concédés

et taux par arpent.

Tous .....................
70ó,714 arp'ts en superfic

Tous .....................
Tous ....................

Tous .........0..........

31 arpents d'ap. le plan

Tous.

53,712.............
N.B. Taux général sur
toutes les concessions
jusqu'à la passation de
la loi de 1856 qui amen-
de l'acte seigneurial, 1
de cens et rentes par ar-
pent de superficie. De-
puis 1856, et selon la
localité, de 40 à 50 cents
par arpent sont exigés.

Sa

Moulins, Rentes Reçus à Droits sur
fermes, f encières sur . à les bois Total.

etc. constt jugem'ts.. ertede

- p~ terrein.

$ . $ c.j $ c. $c. $ c. S e.
2 00 5283 72 ........ 51325............. 5967 02
64 10 ............ .. .104 34

10061 171 1922 80
, . .. .. . . ...........

1178 671 3 59

605 481..............
1639 78 ......

. ..... .. 96... . .. •
12 28

1214 26

4505 10

Lods Cens
et el,

ventes rentes.

$eC $ c.
.. 168 05

86375
1228... . ..-2

81:37 209 56
4 37 73 56

34 371723 61

Somme dépenséÇe et pour quel
objet.

$ C.

Frais de justice.
Sali et com. des agent.
Dépenses des agents.
Bal. nette du revenu..

57-12
2287 28

281 94

.27694 27

$30320 61

DEPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Biens des Jésuites et division du Domaine de la Couronne,

Québee, 31 janvier 1864.
(Signé), F. T. JUDAH,

Commis des Biens des Jésuites.

Salaire de J..B.;Varin, depuis sa nomination comme commissaire seigneurial en janvier 1861, jusqu'au
12 août 1863, date du:déeret du conseil annulant sa nomination comme agent général pour la perception des

arrérages dus sur ces biens.

(Signé,) ANDREW RiUSsJiLL,
Sous-Commissaire.

A. 1861

1

0 1 .

250 00 ............ 2087 811......... ...... 3095 79

26958 85

laire de l'agent remboursé
5

..-.. ..-...... 3361 76

$30320 611

I1__"____

cdQ

. ..-.. .. . .. .

Docenments 4ela Session.(Ng16).



Doements de la Session (Nos. 1 et 18.)

(No. 17.)
REPONSE à une adresse de l'Assemblée Législative, datée du 10 septembre 1868;

demandant copie des documents au sujet de la plainte faite contre Didace
Tassé, inspecteur du revenu et coroner pour le district d'Iberville, et l'en-
quête faite sur cette plainte et le rapport fait à ce sujet.

Par ordre,
A. J. FERGUSsoN BLAIR,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

7 mars, 1864.

(No. 18.)
REPONSE à une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouver-

neur-Général, datée du 16 avril 1863, le priant de faire mettre devant
cette chambre "copie de la correspondance et les papiers concernant la
"démission de M. Harston et autres, maîtres de poste, dans le comté de
"Northumberland, par le ci-devant maître-général des postes."

Par ordre,
A. J. FERGUSSON BLAIR,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

7 mars 1864.

(No. 18.)
REPONSE en totalité à une adresse de l'Assemblée Législative, datée le 28 sep-

tembre 1863, demandant des renseignements au sujet des employés publics
démis depuis le 25 mai 1862, et de ceux employés depuis.

Par ordre,
A. J. FERGiUSSON BLAIR,

Secriétaire.
SECRÉTARIAT,

Québec, 22 mare1864.

No. 18.
REPONSE à une adresse de l'Assemblée Législative, à Son Excellence le Gou-

verneur-Général, datée le 17 courant, le priant de faire mettre devant cette
chambre " Copie de tous les papiers et documents en la possession du gou-
" vernement, au sujet de la démission de M. Hammond de la charge de
" régistrateur du comté -de Bruce; et aussi, copies de toutes demandes,
"ordres en conseil et autres documents relatifs à la nomination de John
"McClay à la dite charge."

Par ordre,
A. J. FERGUSSON BLA1R,

Secrétaire.
SECRÉTARIAT,

24 mars 1864.

( Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, les rapports qui
précèdent ne sont pas imprimés.]

27 Victoria.
W18M
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(No. 18.)

REPONSE à une adresse de l'Assemblée Législative, datée le 9 mai 1864
demandant copie de tous documents et correspondances relatifs à la destitution
de John Sharples, écuyer, de la place de commissaire du havre de Québec, et
à la nomination de Joseph Hamel, écuyer, à la même situation ; et aussi, toute
correspondance échangée entre le gouvernement et le président des commis-
saires du havre de Québec, ou tout autre, au sujet de cette nomination et de
la construction d'un quai à lest par les dits commissaires du havre, et du
contrat pour cette construction avec Messieurs Peters, ainsi que copie des
diverses soumissions présentées.aux commissaires pour cette entreprise.

Par ordre,

JOHN SIMPSON,
Secrétaire.

SECRBTARIAT,
Québec, 11mai 1864.

. (No. 18.)

REPONSE à une adresse de l'Assemblée Législative, datée le 9 mai 1864,
demandant copie des documents se rattachant à la démission de M. Bolduc,
de la charge de geôlier de la prison du district de Joliette.

Par ordre,

JOHN SIMPsON,
Secrétaire

SEC1tETARIAT,
16 mai 1864.

(No. 18.)

REPONSE à une adresse de l'Honorable Conseil. Législatif à Son Excellence le
Gouverneur-Général, datée le 23 septembre 1863, le priant de faire mettre
devant cette Chambre "une copie du livre de caisse, et de tous documents
"qui pourront servir à faire voir l'état des comptes de Thomas Cotton, ci-
"devant percepteur de douanes à Port Credit, avec le gouvernement à
"l'époque de sa démission de telle charge ; aussi, un état des degiers qui lui

ont été payés par le gouvernement, et pour quel service, depuis sa
démission."

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

Québec, 28 mai 1864.

[Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, les
rapports qui précèdent ne sont point imprimE.]
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(N. 18.)

REPONSE à une adresse defl'lonorableQonseil Légisaltif à Son Excelence le
Gouverneur-Général, datée le8e13du coura le priant de faie mettre devant
cette Chambre "-Copie detoute la correap-ndancedohang e.entre le ministre
"des finances: et le percepteur auwport de elleille, aujedu déplacement

de Philip J.Roblin de Shannonville au d4p-t duehemin de fer aBelleville;
"aussi copies de la correspondance au sujet dudépacement de M.,Beamish
"de Wolf Island à elleville, et sondéplacement de là-à $kannonville; aussi,
"copie de l'ordre du minis radesfiances, annonçant -qu'il n'est plusbesoin

· " des: services d'un officier à Shannonville, la démission-de . Roblin, qui a
"été transféré à Belleville, et que. Beamish a été maintenu dans sa charge
"à Shannonville ; ainsi que copies du rapport des inspecteurs sur ces sujets,
"et des copies de toutes correspondances entre M. Roblin et les départements
"depuis le 1er août 1863, se rattachant à ces sujets.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

Québec, 31 mai 1864.

No. 18.
REPONSE à une adresse de-l'Assemblée Législative à Son Excelenele Gou-

verneur-Genéraldatée le30 mai, le priant de faire mettre devant cette
chambre " Copies de tous ordres en conseils, rapports, correspondances et
"autres papiers se rattachant à la démission de M. Talfourd de la place de
"surintendant des affaires des Sauvages dans le district Ouest ; aussi,
"copies de tous ordres en conseil, rapports, correspondances et autres pa-
"piers se rattachant à la nomination ou à la nomination projetée de M.
"McKenzie ou de toute autre personne à la dite place."

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SEcRÉTARIAT,

Québec, 16 juin 1864.

[Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, les
rapports qui -précdent ne sont pas imprimés.]

(No. 19.)

REPONSE
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, datée le 28 septembre

1863, demandant des renseignements au sujet des débours& faits
pour l'amélioration de la navigation de cette province et des revenus
en provenant.

Par ordre,
A. J. FERGUssON BLAIR,

SECRETARIAT,
7 mars 1864.

'27 ,Victoria.
186E
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(No. 20.]

REPONSE à une adresse de l'Assemblée Législative, datée du 10 octobre 1863,
pour "renseignements au sujet des arpentages des terres publiques, par
"D. Sinclair et I. L. P. O'Hlanley, écuyers."

Par ordre,
A. J. FERGUSSON BLAIR,

Secrétaire.
SEcRETARIAT,

Québec, 7 mars 1864.

[Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, la réponse ci-
dessus n'est pas imprimée.]

(No. 21.)

A une adresse de l'llonorable Assemble Législative, en date du 7 mars 1864,
.demandant copie des documents relatifs au transfert des comptes de la pro-

vince, de la Banque du Haut-Canada à la Banque de Montréal.

Par ordre,

A. J. FERGUSSON BLAIR,
Secrétaire.

SECRETAIAT,
9 mars 1864.

Copie des ordres en conseil et correspondance relatifs au transfert (les comptes de la

province de la banque (lu Baut-Canada à la ban que de lfontréal, etc., etc.

(Traduction.)

BANQUE DU HAUT-CANADA,
MONTRÉAL, 7 novembre 1863

L'hon. L. H. HLTON,
Ministre des Finances, Montréal.

MoNsIEUR,-A propos de la conversation que j'ai eue avec vous et M. le receveur-
général Howland, hier, j'ai l'honneur de vous informer que cette banque est prête à fournir
les fonds nécessaires pour payer les débentures du gouvernement à douze mois, dues le 1er
décembre prochain, et qui s'élèvent de $600,000 à $700,000.

La banque est aussi prête à acheter du gouvernement provincial du Canada des
débentures 5 pour cent au montant de $È,500,000, payables à trois ans de leur date,
prises à tel taux d'escompte qui pourra rapporter à la banque un intérêt de 6 pour cent
par an sur ce prêt. Le produit de ces débentures sera déposé àLondres, entre les mains
des agents du gouvernement provincial, le ou avant le 1er janvier prochain, et l'échange
sera calculé d'après le cours du jour où le paiement aura lieu.

En pourvoyant au rachat des débentures échues au 1er décembre prochain, il devra
être entendu que le change sur Londres, pour £100,000 sterlings, qu'il avait été convenu
de remettre au gouvernement les 13 et Il décembre, ne sera pas exigé.
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L'empressement avec lequel la banque a toujours pourvu aux besoins du service
public, me fait esperer que le gouvernement actuel du Canada ne manifestera aucun désir
de troubler les relations qui existent aujourd'hui entre la banque et lui, relations qui ont
toujours, au moins depuis que je suis attaché à la banque, été si profitables aux intérêts
de la province.

Il est à désirer que les débentures me soient remises le plus tôt possible, afin que je
puisse partir immédiatement pour l'Angleterre.

J'ai l'honneur d'être, etc.
ROBEUT GASSELS,

Caissier.

MONTREAL, 7 novembre 1868.
MoNlxEUR-J'accuse réception de votre lettre de ce jour, que vous m'avez remise

vous-même ce matin.
Je crois qu'il est juste d'exposer les circonstances qui vous ont amené à faire la

proposition.contenue dans cette lettre.
Comme vous le savez, les difficultés ,,que j'éprouve à faire face aux engagements

publics sont, en grande partie, dues à la position de la banque du Haut-Canada,-à son
impuissance à faire honneur aux traites à demande tirées sur elle pour la forte balance
qu'elle doit au gouvernement, et à sa conséquente incapacité de remplir aucune des plus
importantes fonctions d'agence financière de la province. Vous savez aussi que j'ai toujours
cru très-peu désirable que la province cherchât à négocier un nouvel emprunt en Angle-
terre, jusqu'à ce que la législature pourvût à un revenu annuel égal aux dépenses annuelles,
et qu'en conséquence j'ai cru qu'il était de mon devoir de chercher à trouver, dans la pro-
vince, une somme suffisante pour nous permettre de faire face à nos engagements pendant
au moins six mois. J'ai réussi à le faire, comme je vous l'ai dit hier.

Bien que vous sachiez, depuis plusieurs semaines, quels étaient les besoins du gou.
vernement, et quelles étaient ses dispositions à l'égard d'un emprunt en Angleterre pour
le moment, ce n'est que lorsque je vous ai parlé des arrangements que j'avais en vue dans
une autre direction que vous m'avez dit que vousseriez en mesure de nous aider. Vous
me dites alors, c'est-à-dire, hier, que vous pourriez faire pour nous, relativement à un em-
prunt, tout ce qu'aucune autre institution pourrait faire. Bien que la nécessité d'un
nouvel emprunt provint de l'impuissance de la banque (dont vous n'êtes certainement pas
responsable) à payer au gouvernement la balance qu'elle lui doit actuellement, y compris la
lettre de change de £100,000 stg., votre but, je suppose,-et de fait vous l'avez avoué,-
était de faire voir qu'il n'y avait aucune nécessité de retirer les comptes du gouvernement
à la banque du Haut-Canada, comme je vous avais averti que cela aurait lieu au 1er janvier
prochain. Vous vous y êtes fortement opposé.; mais, à mon avis, la nécessité de cette
démarche provenait précisément des circonstances qui rendaient un nouvel emprunt
nécessaire, c'est-à-dire l'impuissance où se trouvait le ministre des finances de se servir des
balances d'encaisse qui se trouvaient dans la banque du gouvernement. De plus, ainsi
que je vous l'ai dit fréquemment, lors de nos différentes entrevues, le contrôle du compte
du gouvernement cat une ressource financière importante dont le ministre des finances ne
devrait pas, suivant moi, être privé.

Je saisis cette occasion pour vous réitérer ce que je vous ai si souvent dit verbalement
dans le cours de nos longues conversations, qu'en prenant la décision d'opérer ce change-
ment dans les comptes du gouvernement,. des motifs d'intérêt public seuls ont influencé les
membres de l'administration, qui tous, j'en suis convaincu, n'entretiennent que les senti-
ments les plus bienveillants envers la banque du laut-Canada.

J'ai cherché à vous expliquer, entièrement et franchement, les raisons d'intérêt public
qui exigeaient ce changement, et vous m'excuserez si je prends la liberté de dire que vous
les avez à peine contredites, et-que vous ne les avez certainement pas combattues d'une
manière victorieuse. Vous vous opposiez au changement parce qu'il était de nature à
nuire à.la banque; mais vous ne. pouviez nier la validité de ces raisons d'intérêt public, qui
seules doivent diriger la conduite des ministres. Vous me disiez avec beaucoup de raison,
que si le changement était opéré, l'on devrait nontrer autant d'égards que possible aux

A. 18e4
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intérêts de la banque dans le règlement et la liquidation des balances qu'elle devait, et je
répète l'assurance que je vous ai donnée de vive voix, que sous ce rapport, je suis disposé
à recommander la plus grande libéralité compatible avec la sauvegarde des droits et inté-
rêt du public.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
L. H. HOLTON,

Ministre des Finances.
R. CAsSELS, écuier,

Caissier, banque du Haut-Canada.

BANQUE DU HAUT-CANADA,
L'hon. L. H. HOLTON, Toronto, 12 novembre 1863.

Ministre des Finances, Montréal.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous informer qu'à une réunion du bureau des direc.-

tours de cette banque, qui a eu lieu mardi dernier, 10 courant, il a été nommé un comité
pour s'entendre avec vous sur ce qui concerne la balance du compte du gouvernement.

Le comité se propose de partir de Toronto mercredi prochain au soir, 18 courant, et
vous verra le lendemain, jeudi, si cela vous convient, et à l'heure que vous pourrez indiquer.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
ROnr. CASSELS, Caissier.

(Par Télégraphe.) MONTRÉAL, 16 novembre 1863.
ROBERT CASSELS, écr., Toronto.

Je vous verrai à Québec cette semaine, ou à Montréal la semaine prochaine.
L. i HOLTON.

BANQUE DU HAUT-CANADA,
Toronto, 21 novembre 1863.

CHER MONsIEUR,-iMI.. Howland, Street, Wallbridge et moi, nous proposons de
partir pour Montréal mardi soir, 24 courant.

J'espère qu'il vous conviendra de nous rencontrer mercredi prochain ; nécessairement,
vous fixerez l'heure qui vous sera le plus convenable.

Votre obéissant serviteur,
ROnT. CAssELS, Caissier.

Hon. L. H. HOLTON, Montréal.

BANQUE DU HAUT-CANADA,
Montréal, 25 novembre 1862.

A l'honorable Ministre des Finances.
MONSIEUR,-Le gouvernement ayant décidé de transférer ses comptes de cette banque

à la banque de Montréal le premier de janvier prochain, il devient nécessaire de régle.r la
balance due au gouvernement. La banque est parfaitement en état de satisfaire à ses en-
gagements ; mais comme une grande partie de son actif se compose de bien-fonds, de
débentures et autres effets qui ne peuvent être réalisés, à un moment donné, sans difficultés
et sans inconvénients,-et comme il serait à désirer qu'elle pût continuer dans une juste
mesure de pourvoir aux besoins de ses clients,-nous avons jugé i propos de vous faire la
proposition suivante pour liquider la somme qui est aujourd'hui au crédit du gouverne-
ment, la lettre de change en dispute de £100,000 stg., et la dette de la banque
Zimmerman

La banque se chargera de la première à £100,000 stg. et se désistera de ses réclama-
tions au sujet de la dette de la banque Zimmerma.-Le dépôt spécial qu'elle tient en ce
moment, de $220,000, sera payé par portions égales le Il juin et le il décembre 1864,
au moyen de lettres de change sur l'Angleterre, cours du jour à Montréal. Une balance
de $1,286,666.66 (comprenant la lettre de change de £100,000 stg.) devra rester entre
nos mains au crédit dtl gouvernement, sans intérêt, j4squ'au ler juillet 1864 ;-..puis elle
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portera 3 pour cent par an d'intérêt à partir de cette date pendant trois ans; 4 pour cent
par au pendant deux ans à compter du ler juillet 1867, et 5 pour cent par an à dater du
1er juillet 1869. Cette somme devra être payée par versements de $50,000, tous les six
mois, le premier paiement devenant dû et échu le 1er juillet 1865, et la banque ayant le
choix d'effectuer ces paiements par lettre de change sur l'Angleterre, au cours du jour à
Montréal.

Un tel arrangement ferait disparattre les inquiétudes des actionnaires et empêcherait
le public de concevoir des appréhensions.

Nous avons l'honneur d'être, Monsieur,
Vos obéissants serviteurs,

(Signé,) TuomAs C. STREET, Directeurs.L. WALLBRIDGE,
(Signé,) ROBERT CAssELS,

Caissier.
P. C.-L'intérêt sur la balance demeurée au crédit du gouvernement serait payable

tous les six mois, au 1er janvier et au 1er juillet de chaque année.

(Signé,') T. C.' Directeurs.L. W.
R. 0., Caissier.

MONTRÉAL, 26 novembre 1863.
MEssIElURS--J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre d'hier, demandant

d'échelonner sur une période de cinq années le paiement de ce que la banque du Haut-
Canada doit au gouvernement, sous prétexte des pertes et des difficultés qu'elle aurait à
éprouver par suite- d'une réalisation forcée de son actif pour répondre à une demande
immédiate ou prochaine de liquider cette dette. Dans le cas d'acceptation de cette propo-
sition, et du taux peu élevé d'intérêt que vous auriez à payer pendant les cinq premières
années, vous offrez au nom de la banque d'abandonner les réclamations qu'elle a jusqu'ici
formulées au sujet de la lettre de change de £100,000 sterling de la compagnie du chemin
de fer Grand Tronc, et des engagements pris par la banque en passant au crédit du gouver-
nement la balance des dépôts publics qu'avait reçus la banque Zimmerman.

Quoique le gouvernement, ainsi que le receveur-général et moi vous l'avons répété
plus d'une fois, ne puisse reconnaître la validité d'aucune de ces réclamations, cependant il
comprend que les circonstances qui ont accompagné ces deux opérations peuvent servir à
vous donner quélque droit d'être écoutés favorablement au sujet de la liquidation des
sommes qu'elles représentent. Le motif principal, sinon le seul, qui pourrait nous porter
à accueillir de votre part la demande d'une faveur aussi considérable et à accorder de tels
délais, serait la position de la banque et son incapacité de liquider sans danger sa créance
envers le gouvernement, dans le cas où les conditions que vous offrez ne seraient pas
acceptées; vous vous rappellerez que dans tout le cours de nos entrevues, vous avez insisté
sans cesse et toujours sur cette unique considération. Ce serait la seule raison qui pourrait
nous décider à laisser entre les mains d'une institution privée une aussi forte partie de
fonds publics à un taux d'intérêt plus bas que celui dont paie le gouvernement pour ses
propres emprunts.

En considération des graves intérêts publics qui se trouvent liés au crédit et à
l'existence d'une ancienne institution financière telle que la banque du Haut-Canada, le
receveur-général et moi sommes disposés à recommander votre demande à la considération
favorable, du gouvernement, aussitôt que vous m'aurez informé que j'ai bien compris les
motifs que vous avez fait valoir dans les diverses entrevues personnelles que nous avons
eues ensemble.

J'ai l'hcnneur d'être, Messieurs,
Votre très-obéissant serviteur,

L. H. HOLTON,
Ministre des Finances.

ThomAs C. STREET, écuyer, Directeurs
Hion. L. WALLBRIDGE, fBanque du Haut-Canada.
RaowERT CÂssELs, Caissier,
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BANQUE DU HAUT-CANADA,
Montréal, 26 novembre 186&.

A l'hon. Ministre des finances.
MNSIEUR,-Nous avons re avotre lettiedate d'aujourdhui et prenonsla libert

de vous dite que la manière dont vous envisagez la liquidation des sommes dues par cette
banque est aussi la nôtre,-et vous prions de vouloir bien hater le plus possible la mise à
exécution de cet arrangement.

Nous avons l'honneur d'être, monsieur,
Vos obéissants serviteurs,

TIOMAS C. STREET, Directeurs.
L. WALLBRIDGE,

ROBERT CAsSELS, Caissier.

BUREAU DU MINISTRE DES FINANCES,
Québecie l décembre 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous inclure une copie d'une minute des procédés du
conseil au sujet des demandes de la banque du Haut-Canada pour qu'il lui fût permis de
liquider sa créance envers le gouvernement en cinq années,-et dont le montant total devait
être réduit, au 1er janvier prochain, au chiffre dêe $1,486,666 66, la lettre de change du
Grand Trode y comprise.

Vous remarquerez qu'il existe une différence de $20,000 entre la balance (à part le
dép&t spé ial de$220000) donnée dans votre lettre du 26 novembre et celle de la minute
du conseil, la première la portant à $1,286,666 66, tandis que la dernière ne la porte qu'à
$1;266,666 66- c'est ce dernier chiffre qui est exact.

Votre proposition porte que la balance aux ma:ins de la-banque, à part la lettre de
change dù Grand Tronc, seraît de. .............................. $1,000 000 O0
Ajoutezla lettre de change du Grnd Tronc ............... 486,666 66

$1,486,666 66
Dépôt spécial remboursable en 18640...40..-M e a ............ ...... .......... 220,00 00

$1,266,666 66
Balance indiquée dans la minute du conseil, provision faite du paiement du dépôt spécial.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

L. H1. HLoN,
Ministre des finances.

ROBERT CASSELS, écuier, caissier de la
Banque du Haut-Canada, Toronto.

Copie d'un rapport du comité de l'honorable Conseil Exécutf, approuvé par Son Excel-
lence le gouverneur-général en condil le 8 d&cembre 1863.

Le comité a examiné un mémoire, en date du 7 coûrant, de l'honorable ministre des
finances, soumettant copie de la correspondance qu'il a échangée avec MM. Street, Wall-
bridge et Cassels, représentants de la banque du Haut-Canada, au sujet du réglement et
paiement de la balance des deniers pulilics actuellement en dépôt dans cette institution.

Ces messieurs ont fait les propositions suivantes
1° La banque abandonnera les prétentions qu'elle a jusqu'à présent fait valoir à sa

non-responsabilité pour une certaine lettre de change de la compagnie du Grand Tronc,
endossée par la banque et maintenant en la possession du gouvernement, au ontant de
£100,000 sterling.
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20 La banque abandonnera également ses prétentions à la non-responsabilité pour la
balance des dépôts publics transférée de la banque Zimmerman à la banque du Haut-Canada
en 1857.

30 La balance due au gouvernement, y compris la lettre de change de £100,000 sterling,
et non compris le dépôt spécial de $220,000,. devra être réduite, le ou avant le 1er jour de
janvier prochain, à $1,266,666 66, laquelle somme demeurera au crédit du gouvernement,
sans intérêt, jusqu'au 1er jour de juillet 1864.

40 Le dépôt spécial de $220,000, avec intérêts accumulés, sera payé en deux verse-
ments égaux le Il juin et le Il décembre 1864, par lettres de change sur l'Angleterre au
cours du jour à Montréal.

50. La balance de $1,266,666 66 devra être payée par versements semestriels de
$50,00 chacun, dont le premier sera dû et payable le 1er juillet 1865; la banque pourra
faire ces paiements en lettres de change sur l'Angleterre au cours du jour à Montréal, avec
intérêt sur toute la balance due, intérêt qui sera payable par semestre le 1er janvier et le
1er juillet de chaque année, au taux de trois pour cent par année pendant trois ans, à partir
du 1er juillet 1864; au taux de quatre pour cent par année pendant deux ans, à partir
du 1er juillet 1867, et au taux de cinq pour cent par année à partir du 1er juillet 1869.

Le ministre des finances expose que, pour les raisons et considérations exposées dans
la lettre de MM. Street, Wallbridge et Cassels, du 26 novembre, et dans celle de M.
Holton le 27 du même mois, il recommande qu'on accepte les propositions faites par la
banque telles qu'indiquées ci-dessus, en réservant tous les droits de la couronne et laissant
au gouvernement le droit d'exiger, à une date quelconque, paiement de toute la dette, si
l'état des ressources ou de l'administration de la banque rendrait cette mesure nécessaire ou
convenable, dans l'opinion du gouvernement, pour la sauvegarde de l'intérêt public en ce
qui concerne la liquidation du montant dû au gouvernement, ou si la banque n'opérait pas
ponctuellement quelqu'un des versements du principal de la dette ou de l'intérêt accumulé
sur la dite dette.

Le comité approuve la recommandation du ministre des finances, et est d'avis qu'on
adopte le règlement tel que proposé par la banque du Haut-Canada avec les réserves indi-
quées par lui.

Certifié.

A l'honorable (Signé,) WM. H. LEE, Q. C. E.
Ministre des Finances,

Etc., etc., etc.

BANQUE DU HAUT-CANADA,

Toronto, 24 décembre 1863.
A l'honorable Ministre des Finances, Québec.

MONsIEuR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du Il courant, accom-
pagnée d'une copie de l'ordre en conseil relatif au règlement du compte du gouvernement.

J'ai l'honneur d'attirer votre attention sur le paragraphe suivant :
"'Et laissant au gouvernement le droit d'exiger à une date quelconque paiement de

"toute la dette, si l'état des ressources ou de l'administration de la banque rendait oette
mesure nécessaire ou convenable pour la sauvegarde de l'intérêt public en ce qui concerne

"la liquidation du montant dû au gouvernement."
Dans l'entrevue que MM. Street, Wallbridge et moi-inême avons eue à Montréal avec

l'honorable receveur-général et vous, à l'effet de régler les conditions auxquelles les dépOts
faits à la banque devaient être remboursés, la réserve ci-dessus ne fut pas mentionnée, et
je ne puis supposer que le gouvernement veuille maintenant imposer une condition aussi

rioruesans le consentement des représentants de la banque,
10
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Je suis donc chargé par le bureau des directeurs de vous exprimer combien ils regret-
tent que ce piiragraphe ait été introduit dans lcs minutes du conseil, en vous priant de le
faire supprimer s'il est possible. Ils le considèrent :comme inutile et de nature. à porter
préjudice aux intérêts de la banque.

J'ai l'honneur, etc.,

(Signé,) RoBT. CASSELS, Caissier.

QUÉBEC, 8 janvier 1864.

MONSIEU.,-J'étais absent de Québec lorsque votre lettre du 24 ultimo y est arrivée'
et c'est, pourquoi je n'y ai pas répondu plus tôt.

En souscrivant aux conditions extrêmement indulgentes proposées par la banque du
Haut-Ganada pour le règlement de sa dette avec le gouvernement, les conseillers de Son
Excellence ont cru devoir, par la réserve que vous citez de l'ordre en conseil du 8 décembre,
mettre Ì'intérêt public à l'abri d'éventualités possibles, bien qu'improbables.

Le gouvernement n'usera certainement pas du droit ainsi·réservé sans avoir des motifs
suffisants pour cela.

.Mais·il est opportun quo le gouvernement ait ce droit dans le cas où des circonstances
imprévus viendraient malheureusement le mettre dans l'obligation d'en user. Je ne puis
donc me rendre à votre demande de "faire supprimer" ce paragraphe.

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) L. 11. JOLTON,

Ministre des Finances.
R. CASSELS, éculer,

Gérant de la banque du Haut-Canada, Toronto.

BUREAU DU MINISTRE DEs FINANCES.

Québec, 21 novembre 1863.

E. H. KING, écuier,
Gérant de la banque de Montréal,

Montréal.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous adresser, ci-joint, copie d'une minute du con-

seil adoptée le 19 courant, sanctionnant la vente, à la banque de Montréal, négociée par
moi au nom du gouvernement, de débentures provinciales au montant de $1,500,000, et
confirmant les dispositions en vertu desquelles la banque deviendra, à partir du ler janvier
prochain, le seul agent financier et banquier du gouvernement dans cette province, et
devra, à partir de cette époque, tenir les comptes de banque du gouvernement d'après les
termes prescrits par cette minute du conseil.

On prépare - en ce moment les débentures, et elles seront remises à la banque par le
receveur-général aussitôt qu'elles seront prêtes. Vous pouvez donc dès à présent, si vous
le jugez convenable, porter au crédit du receveur-général, toutes les sommes provenant de
l'emprupt sur. lesquels il faudra, comme vous le savez déjà, $750,000 pour racheter
les e's.d3ebentures qui viennent à échéance le 1er et'le Il du mois prochain,-plus une
somme d'e'nviron $250,00, change sterling, pour paiement à faire en Angleterre vers le
10 du moisprochain; le''reste sera tiré sur la banque, à mesure que les besoins ordinaires
dug14qeécivil 1'exigeront.

1iàd*les officiers du gouvernement, dans la province, qui reçoivent ou dépensent des
deniers, recevront, en temps opportun, avis du transfert des comptes du gouvernement à la
bagq , <de..Montréal au premier janvier prochain, et le receveur-général ou un officiër de
soi~ á'~parfem0nt devra prochainement s'entendre avec vous sur la forùle des pièces justi-
fic ir es da pts~et aütres détails essentiels à'la tenue convenable tant du compte
pru3 I,,4uéser au nom du receveur.:général, que des comptes spéciaux des divers d-
padets et des officiers subalteines du gouvernement.
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D'après mes observations personnelles et les renseignements que j'ai pu me procurer
depuis mon entrée en charge, je suis convaincu que pour la bonne administration-des
finances de la province, une balance courante rarement moindre que $400,000 ou $500,000,
devra toujours rester au crédit du receveur-général.

Toutefois, par suite de circonstances qui ne vous sont pas étrangères. et, dont il est
inutile que je vous fasse ici un plus long détail, il sera nécessaire, pendant longtedips, de
maintenir plus:qu'une balance courante ordinaire à la banque du Haut-Canada. On ne
pourra donc, d'ici à quelque temps, accumuler par le mouvement des comptes publies, la
balance qu'un ministre des finances doit toujours s'efforcer d'avoir à sa disposition dans
les circonstances ordinaires.

Selon moi, il est du devoir du ministre des finances, et je pense que tout-administra-
teur prudent s'efforcera toujours d'empêcher que la balance à sa disposition ne soit perma-
nemment, ou trop souvent au-dessous des chiffres ci-dessus mentionnés. Comme tous lest
clients de la banque, le gouvernement doit éviter de se mettre dans l'obligation de retirer
tous ses fonds pour les besoins du service public, car l'objet qu'on doit se proposer en gar-
dant une balance est de pouvoir toujours parer aux éventualités.

J'ai l'honneur d'être, etc.,

L. fi. HOLTON,
Ministre·des Firiances.

Copie d'un rapport de comité de l'honorable Conseil Exêcutif, approuvé par Son Excellence
le gouverneur-gênéral en conseil le 19 novembre 1863.

Le comité du conseil exécutif s'est occupé sérieusement du mémoire ci-a -egé de
l'honorable ministre des finances, relativement à la convenance de se procurer dans la
province le montant nécessaire pour faire face aux .besoins du service public, jusqu'à ce
que le parlement ait adopté des mesures pour augmenter les revenus de la province d'une
manière suffisante, et suggérant, dans les circonstances indiquées, la convenance de nommer
la banque de Montréal, agent financier de la province sous certaines conditions énumérées
dans le dit mémoire, et le comité fait respectueusement rapport de son concours danù les
recommandations du ministre des finances, et le soumet à l'approbation de Son Excellence.

(Certifié,) WM. Hl. LEE, G. C. l.

MÉMOIRE.

Le soussigné s'étant occupé des mesures à adopter pour effectuer un emprunt de
81,500,000 pour faire face aux besoins du service public et pour le maintien dui crédit
public, est d'avis qu'en attendant que le parlement adopte des mesures pour augmenter le
revenu provincial d'une manière suffisante, il est à propos de se procurer les fonds dont on
a besoin dans la province, au lieu d'aller les chercher sur les marchés de Londres.

La nécessité d'un emprunt provenant de l'impossibilité où se trouve le ministre d*s
finances de se servir librement de la balance considérable de deniers publics déposés dans
la banque du Haut-Canada, le soussigné a été amené à considérer s'il ne serait pas plus
avantageux pour l'intérêt public, et si les opérations financières du pays n'en seraient pas
de beaucoup facilitées, de constituer comme agent financier du gouvernement dans la pro-
vince, une .banque ayaut à sa disposition de plus grandes ressources que n'en possède la
banque du Haut-Canada.

Dans le but d'arriver 'à ces deux objets, savoir : celui d'effectuer un emprunt dans la
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province et celui de placer à la disposition du gouvernement un agent financier en état de
prêter un concours efficace au gouvernement dans toutes les importantes transactions finan-
cières qui pourraient survenir, le soussigné a entamé des négociations avec la banque de
Montréal, qui possède de plus grandes ressources que toute autre banque dans la province.
Ces négociations ont eu pour résultat les conventions suivantes entre la banque et le sous-
signé, sujettes à l'approbation de Son Excellence en conseil:

P° La banque devra acheter à 98 pour cent des débentures provinciales au montant
de $1,500,000, payables dans trois ans à dater du deuxième jour du mois de novembre
courant, et portant intérêt, payable semi-annuellement, au taux de cinq pour cent par
année.

20 La banque deviendra, à dater du ler janvier prochain, la banque spéciale et l'agent
financier du gouvernement dans la province aux conditions suivantes,

SAVOIR:

1° La banque recevra les dépôts de deniers publics des officiers publics dans toute
la province, aux endroits où ces deniers seront perçus par les dits officiers, et fera usage à
cet effet, lorsqu'il en sera besoin, des autres banques ou de leurs succursales dans les endroits
où la banque de Montréal n'a pas de succursales ; elle devra porter les deniers ainsi dépo-
sées à l'avoir du receveur-général dans les livres de sa succeursale au siége du gouvernement
au pair, sans exiger de frais de change, de commission ou d'agence.

2° La banque devra débourser ces deniers publics sur mandat à tels endroits, dans
toute la province, que l'intérêt et les besoins du public l'exigeront. Elle portera ces deniers
à l'avoir du recevoir.général dans les livres de sa succursale au siège du gouvernement au
pair, sans exiger de frais de change, de commission ou d'agence.

3°. La banque donnera des pièces justificatives pour les dépôts et en recevra pour les
déboursés de la manière que le receveur-général pourra l'indiquer de temps à autre.

40 On pourra mettre fin à la convsation actuelle par un avis de trois mois donné soit
par le gouvernement soit par la banque, alléguant que la partie donnant l'avis désire
mettre fin à la convention.

Le soussigné recommande respectueusement que la sanction de Son Excellence en
conseil soit donnée à ces arrangements. Le tout respectueusement soumis.

(Signé,) L. 11. OLTON,
Ministre des finances.

DÉPARTEMENT DES FINANCES, 18 novembre 1863.

BANQUE DE MONTRÉAL, COMPTOIR PRINCIPAL,
Montréal, 24 novembre 1863.

A 'hon. L. H1. IIOLTON,
Ministre des Finances, Québec.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 21 du courant,
contenant une copie de la minute du conseil adoptée le 19 du courant, sanctionnant la vente
que vous avez faite au nom du gouvernement, à la banque, de débentures provinciales au
montant de $l,5000,0, et confirmant l'arrangement en vertu duquel cette banque sera,
à partir du ler janvier prochain, la seule banque et le seul agent financier du gouveruement
dans la province, et tiendra seule les comptes du gouvernement, aux conditions exprimées
dans la dite minute du conseil. Je prends note que l'on travaille aux débentures, et que
l'honorable receveur-général les transmettra à la banque dès qu'elles seront prêtes.

. J'ai placé, conformément à votre demande, au crédit du receveur-général dans cette
banque, la somme de $1,470,000, qui équivaut, en débentures achetées à 98 pour cent,
à la somme de $1,500,000. Je remarque que $750,000 environ seront requises le ler et
le Il décembre pour le rachat de petites débentures alors échues; environ $250,000 seront
requises en change sterling, pour remises en Angleterre, vers le 10 de décembre, et le
reste sera retiré quand les besoins du service publie l'exigeront. Je remettra1, le ou avant

e% a- W.W-. .
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le 10 décembre, au receveur-général, se50,000 sterling, ce qui se rapprochera autant que
possible, je crois, de la somme de $250,000 qui est requise.

Je vous suis obligé pour avoir exprimé comme vous l'avez fait vos vues au sujet de
l'administration des comptes publics, et j'espère que l'arrangement pris entre le gouverne-
ment et la banque causera une satisfaction mutuelle.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

(Signé), E. H. KINGe
Gérant de la Banque de Montréal.

[No. 22.]

REPONSE à une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 7
mars 1864, demandant des renseignements au sujet du Chemin de Marais.

Par ordre,

A. J. FERGussox BLAIR,
Secrétaire,

SECRETARIAT,
10 mars 1863.

[Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, la réponse ci-des-
sus n'est pas imprimée.]

[No. 28.]

REPONSE
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, datée le 7 mars 1864, deman-

dant "copie de la correspondance échangée entre le Dr. Beaubien et le
"4gouvernement au sujet du régime médical de la prison de Montréal."

Par ordre,

A. J. FERGUssoN BLAIR,
Secrétaire.

SECRETARIAT,
Québec, 11 mai 1864.

([Original.]
QUEBEC, 8 janvier 1864.

MONSIEUR,-J'ai eu devant moi ces jours-ci un rapport fait par M. Tims, du bureau
d'audition des comptes publics. Ce rapport constate des surcharges considérables dans les
comptes du géôlier de la prison de Montréal, et des irrégularités graves dans la manière
dont les articles désignés sous le nom de medical comforts ont été fournis aux prisonniers.

Votre signature qui se trouve au bas de ces comptes y a été sans doute placée pour
certifier que les articles chargés dans ces comptes ont été fournis par votre ordre, et non
pour approuver les prix chargés, ce que vous aviez refusé de faire dans une occasion
précédente.
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Pour éviter toute fausse interprétation, vous ferez bien à l'avenir de mettreguibas des
comptes que vous'serez:appeléà-certifier comme médecin de laprison, un:Certificat spécial pour
indiquer ce que vous attendez approuver, et attirer l'attention du shérif sur ce qui ne vous
paraitrait pas régulier ou correct. Quant aux presc'ritions que. vous donnerez à l'avenir,
soit relativement à la diète ou aux médicaments qui devront être servis aux prisonniers,
vous voudrez bien voir* à ce que les prescriptions soient entrées dans le livre de prescrip-
tions avec plus de régularité et.de précision qu'elles ne l'ont été ci-devant, et afin qu'il n'y
ait pas d'erreur, vous voudrez bien signer ou parapher ces prescriptions chaque jour sur le
livre où elles seront entrées. Vous voudrez bien aussi ne prescrire d'autre diète que la
diète ordinaire del prison, que dans le cas'où l'état des prisonniers vous paraîtra le rendre
absolumnet nécessaire. Ces prescriptions devraient être données pour un temps défini,
sauf à les renouveler, et non jusqu'à ce qu'elles soient discontinuées.

J'ai l'honneur d'être,
Monsieur,

Votre très-obéissant serviteur,

(Signé,) A. A.DOON,
Proc.-Gén., B. 0.

MONTRÉAL, 16 janvier 1364.

Procureur-Général, etc., etc.
MONIEUR,-J'ai eu l'honneur de recevoir la lettre que vous m-i'avez des'ée, relati-

vement aux comptes de la prison, qui ont rapport aux articles fonrnis par mon ordre, aux
prisonniers eomme moyens -médicaux. Ces articles ont été très-nombreux ; .mais les ma-
lades qui les réclamaient étaient beaucoup plus nombreux que dans les anes ordinaires,
pendant tout le temps mentionné dans le aporf qui vous a été soumis, il y a toujours eu
un grand nombre d'aliénés, qui ont nécessairement réclamé les moyens indiqués. J'ai cer-
tifié qu'ils avaient été donnés, autant que me permettaient de l'établir les données que j'a-
vais à ma disposition ; mais je n'ai prétendu faire aucune allusion ni à leur prix ni à
leur qualité.

Maintenant il y aura deux livres, l'un qui m'accompagnera, chaque jour, qui contien-
dra tout ce que je prescrirai et qui sera:signe par moi, l'autre où -sera copié tout ce que
cqntiendra le; prënmier et qui restera dans l'office. Les erreurs seront évitées de cette Ma-
nière. Je désire beaucoup que le prix des objets que je serai obligé de prescrire soit
établi.

J'ai l'honneur d'êtire, Mbsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

(Signé,) PRE. BEAUBIEN,

(No. 24.)
REPONSE à une adresse de l'honiorable Assemblée Législative, datée le 7 mars

mars 1864, demandant des renseignements au sujet de l'allocation pour
grains de semence au township de Callière.

Par ordre,

A. J. FERGUSSON 3B1AIR,
~ Secrétaire.

hl márs 18Ïï4.

(Conformément à la recommandation du comUi collecti/ des impress , Te riport- ci.
dessus n'est pas imprim4.]

A. 1864
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[No. 25.]

REPON SES

A des Adresses de l'honorable Conseil Législatif, en date du 2 mars 164,
demanda t un état des Bois exportés aux Etats-Unis, et aussi un

état indiquant la valeur de certains articles importés des Etats-Unip,

durant les années 1859, 1860, 1861, 1862 et 1863.

Par ordre.

A. J. FERGUSSQN BLAIR.
Secrétaire.

SECRETARIAT,
1 mars 1864.

A . 1864
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Documents de la Session (No. 26).

[No. 26.]

REPONSE
A une adresse de l'honorable A ssemblée Législative, datée le 7 mars

1864 ; pour copies des rapports sur certains arpentages dans le
district de Saguenay.

Par ordre,

A. J. FERGUSSON BLAIR,
Secrétaire.

SEORETARIAT,
16 mars 1864.

[Ainsi que l'a recommandé le comité collectif des impressions, ce document ne sera pas
imprimé dans les documents de la session, vu qu'il a dejà été imprimé et distribué
sous forme de brochure.]

27 Victoria. A. 1864
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RÉPONSE
A une Adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 16 mars

1864, demandant copie des documents relatifs au chemin de fer
Intercolonial.

Par ordre,
A. J. FERGUSSON BLAIR,

secrétaire.
SECRÉTARIAT,

18 mars 1864.

(TRADUCTION.)

COPIE d'un rapport de Comité de l'Honorable Conseil Exécutif, approu'vé par Son Excel-
lence le Gouverneur-Général en Conseil, le 22 août 1863.

Le comité a pris en considération, au sujet de cette partie de l'ordre en conseil du 27
Février dernier qui constate que le gouvernement provincial est prêt à coopérer avec
le gouvernement impérial et les provinces d'en-bas à l'exploration projetée de la route
du chemin de fer intercolonial, la dépêche du 3 août 1863 de Son Excellence le lieutenant-
gouverneur de la Nouvelle-Ecosse, contenant une minute de son Conseil Exécutif faisant
connaître son concours,-et recommande en conséquence le ehoix immédiat d'un ingénieur
eompétent, qui devra s'entendre avec les collègues que lui adjoindront le gouvernement
impérial et les provinces d'en-bas, pour faire ensemble l'exploration de la ligne du chemin
projeté.

Le comité recommande respectueusement que Sandford Fleming, ingénieur civil, soit
désigné 4 cette fin.

(Vraie copie,)
Wiu. H. LEE, C. C. E.

SECRÉTARIAT,
Québec, 25 août 1863.

1NSIEUR,-J'ai l'honneur de vous informer du choix qu'il a plu à Son Excellence
en conseil faire de vous pour vous adjoindre aux personnes désignées par le gouvernement
-impérial et les provinces d'en-las pour faire ensemble l'exploration de la ligne projetée
d'un chemin ie fer intercolonial.

Vous recevrez, lorsqu'il en sera temps, les instructions qui devront vous guider dans
l'exécution de cette mission importante.

J'ai, etc.,
(Signé,) A. J. FERGUSSON ELAIR,

Secrétaire.
SANDFORD FLEMING, EuR.,

Ingénieur civil, Toronto.
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CoPIE d'un r iport de Comité de l'Honorable ConsezJ Exécutif, approuvé par Son Excel-
lence le Gouvernenr-Général en Conseil, le 26 août 1863.

Sur mémoire du 26 courant de l'honorable procureur-général du Haut-Canada, recom-
Man ant de fixer à dix piastres par jour la rémunération de Sandford Fleming, écr.,ingénieur civil, nommé par ordre en conseil du 22 courant, pour faire partie de l'exploration
de la ligne du chemin de fer intercolonial,-le comité conseille que cette recommandation
du procureur-général soit approuvée et adoptée.

(Vraie copie,)
WX. H. LE, G. C. E.

TORONTO, 28 août 1868.
MoNsIEu,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 25 courant, m'ap-

prenant que Son Excellence le gouverneur-général en conseil a bien voulu me désigner pour
me joindre aux personnes qui seront chargées par le gouvernement impérial et les provinces
d'en-bas de faire l'exploration de la ligne projetée d'un chemin de fer intercolonial.

J'ai l'honneur de vous informer que j'accepte avec plaisir la charge que Son Excellence
en conseil a bien voulu me confier, et que je serai heureux de recevoir les instructions qui
devront me guider dans l'exécution de cette importante mission.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

SANDFORD FLEMING.
A l'honorable Secrétaire Provincial.

SECRÉTARIAT,
Québec, 11 mars 1864.

MONSIEUR,-Je vous inclus les instructions par écrit que le gouvernement du Canada
vous donne pour vous guider dans 'exploration que vous avez été chargé de faire de la
route du chemin de fer intercolonial projeté, instructions dont la substance vous avait déjà
été communiquée de vive voix avant votre départ de Québec, afin de hâter le plus possible
le commencement de vos travaux.

1° Vous êtes chargé par le gouvernement du Canada Je commencer sur-le-champ
une exploration et étude du territoire que devra traverser'la ligne du chemin de fer projeté
entre cette province et celles du Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse.

2° Cette exploration et cette étude ont pour but de mettre le gouvernement du
Canada en état de se former une opinion sur la possibilité et le coût de l'entreprise en
question, afin qu'il puisse juger en connaissance de cause de la cônvenance qu'il y a pour
lui de s'engager dans un tel projet.

30 Les renseignements que vous recueillerez seront également à la disposition des
autres gouvernements intéressés.

4° Dans l'étude générale que vous ferez du pays, vous examinerez les routes que l'on
a déjà eues en vue pour le même objet et toute autre qui vous paraîtra mériter votre
attention.

5° Vous tiendrez surtout compte des obstacles qui pourraient rendre la route plus
coûteuse, et des moyens les plus propres à les surmonter ou à les éviter en s'écartant de
la ligne droite.

6° Vous noterez la distance de la route qui pourrait vous sembler la plus .convenable
entre la frontière des Etats-Unis et différents points de la dite route.

7° Vous prendrez pour base de vos calculs dans le coût approximatif de l'entreprise
l'économie en même temps que la boane exécution des travaux.

8' Les même considérations devront vous guider dans votre exploration.
90 Vous terez ern sorte de bien vous entendre avec les personnes qui vous seront

adjointes par les autres provinces et le gouvernement impérial.
10° Il est à désirer que votre exploration soit terminée le plus tot possible.
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I11 Vous ferez, de temps à autre, rapport des progrès de votre exploration au secré-
taire-provincial.

J'ai, etc.,
(Signé,) A. J. FERGUSSON BLAIR,

Secrétaire.
SANxroRD FLEMING, écr.,

Ingénieur civil, Toronto.

SEcJRÉTARIAT,

Québec, Il mars 1864.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre ci-inclus copie de la lettre que je

viens d'adresser à M. Sandford Fleming, à Fredericton, N. B., contenant les instructions
qui doivent le guider dans l'exploration de la route projetée du chemin de fer intercolonial.

J'ai, etc.,
(Signé,) J. A. FERGIUSSON BLAIR,

Secrétaire.
Au Secrétaire du Gouverneur, Québec.

21, ALBEMARL STREET,
Londres, 27 août 1863.

MONsIEUR,-Je n'ai appris que ces jours derniers des membres des gouvernements
de la Nouvelle-Ecosse et du Nouveau-Brunswick que les trois provinces avaient résolu
d'entreprendre l'exploration du chemin de fer intercolonial; comme je pense qu'après
tous les délais qui ont eu lieu tous désirent le faire exécuter le plus tôt possible, je prends
la liberté de soumettre ce qui suit à la considération de Son Excellence le gouverneur-
général du gouvernement canadien.

Je suis autorisé par M. Laing, ci-devant secrétaire du trésor et chancelier de l'échi-
quier des Indes, de vous mander que :--" Si les proviûces désirent faire faire leur chemin

de fer à prix fixe, moyennant un profit juste et modéré, par des entrepreneurs offrant
4 toutes les garanties de remplir tout contrat dont on pourra leur confier l'exécution, ces

entrepreneurs sont prêts à l'entreprendre en prenant pour base de leurs prix celles qui
seront arrêtées par les ingénieurs de chacune des parties, ou par tout ingénieur anglais
de réputation en qui les deux parties pourront avoir confiance ;-et qu'ils seront prêts à

" entrer dans les détails de la négociation aussitôt que les autorités provinciales le désireront."
D'après mes propres connaissances, je puis dire que les entrepreneurs en question ne

le cèdent à personne soit comme capitalistes, soit comme entrepreneurs, et je prendrai la
liberté d'ajouter qu'ils seront tout à fait disposés à aider généralement au développement des
ressources des provinces et à promouvoir leurs intérêts dans une mesure de justice
réciproque

Dans l'état actuel des choses, toute proposition relative à ce sujet ne peut qu'être
vague et indéfinie ; cependant, j'espère que ce qui précède suffira pour vous faire connaître
l'esprit et les intentions des entrepreneurs de manière à les recommander, ainsi que tout
ce qui pourra plus tard se rapporter au même sujet, à la considération favorable du gouver-
nement canadien de Sa Majesté.

J'ai l'honneur d'être, monsieur%
Votre obéissant serviteur,

C. D. ARcn1BAti.
L'honorable Secrétaire-Provincial, Québec.

CorIE d'un rapport de Comité de l'Honorable Conseil Exécutif, approuvé par Son Excel-
lence le Gouverneur-Général, le 12 septembre 1863.

Dans une lettre de Londres, datée du 27 août 1863, M. C. D. Archibald se dit
autorisé de la part de M. Laing, ci-devant secrétaire du trésor et chancelier de l'échiquier
des Indes, à mander que "si les provinces désirent faire faire leur chemin de fer à prix
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" fixemoyennant un profit juste mais modéré, par des entrepreneurs offrant toutes les
garanties de remplir tout contrat dont on pourra leur confier l'exécution, ces:entrepre-

" neurs sont prêts a l'entreprendre en prenant pour bases de leurs prix celles qui seront
"arrêtés par les ingénieurs de chacune des parties, ou par tout ingénieur anglais de

réputation en qui les deux parties pourront avoir confiance ; et qu'ils seront prêts à entrer
" dans les détails de la négociation aussitôt que les autorités provinciales le désireront."
M. Archibald ajoute de plus que, d'après ses propres connaissances, il peut dire que
les entrepreneurs en question ne le cèdent à personne, soit comme capitalistes, soit comme
entrepreneurs,-et qu'ils seront tout à fait disposés à aider généralement au développement
des ressources des provinces et à promouvoir leurs intérêts dans une mesure de justice
réciproque; que dans l'état actuel des choses, toute proposition relative à ce sujet ne
peut qu'être vague et indéfinie, mais qu'il espère néanmoins, que ce qui précèdesuffira
pour faire connaître l'esprit et les intentions des entrepreneurs de manière à les recom-
mander, ainsi que tout ce qui pourra plus tard se rapporter au même sujet, à la considéra-
tion favorable du gouvernement canadien.

Le comité représente que le gouvernement n'est pas pour le moment en position
d'entrer en négociations sur le sujet dont parle la lettre de M. Archibald.

(Vraie copie,) Wi's. i.L LER3,
G. C. E.

SEORETARIAT,
Québec, 14 septembre 1863.

MoNsIEUR,-Au sujet de ce que vous me mandez .par votre lettre du 27 ult., que
certaines personnes sont prêtes à entrer en négociations, du moment que les autorités
provinciales pourront le désirer, pour la construction du chemin de fer intercolonial, j'ai
l'honneur de vous informer que Son Excellence le gouverneur-général en conseil ne
se croit pas, pour le moment, en position d'entrer en négociation sur le sujet dont votre
lettre fait mention.

J'ai l'honneur d'etre, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

(Signé,) A. J. FERGsSON BLAIR.,
Secrétaire,

. P. ARCHIBALD, Eecuier,
Albermarle Street, 21

'Londres, Angleterre,

HIorTE DU GouVmnNMENT,
Québec, 26 août 1863.

MIIoD,.-J'ai l'honneu- de vous transmet tre, pour votre information, copie d'une
minute approuvée du Conseil Exécutif du Canada, chargeant M. Sandford Fleming, ingé-
nieure civil, de prendre part pour le Canada à> l'exploration projetée du chemin de fer
intercolonial

Je dois ajouter que M. Flemin est prêt à commencer ses travaux aussitôt que le
gouvernement de Votre Excellence et celui du Nouveau-Brunswick lui auront adjoint leurs
ingénieurs

J'adresse une sembiable d4pêche au lieut.-gouverneur du Nouveau-Brunswick, et je
prendrai lalibert de suggrer h Votre Excellence d'entrer en communication à ce sujet
avec M. dor1on, afin que du moment que les nominations auront été faites, je puisse savoir
à quel endroit M. Fleming devra se transporter pour rencontrer ses collègues de lexplo-
ration.

J'ai, etc.

A Son Exeellence
LeMarquis NRA , Nouvelle-Ecosse

A SniExcellence
âLhon A. ;1L: GoDOw, Nouveau-Brunswick
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(No. Si.)Quirnsc, 26 août 1863.

MLORD Duc,-J'ai l'honneur d'inclure, pour l'information de Votre Grâce, copie
26 août 1863. d'une minute approuvée du Conseil Exécutif du Canada chargeant M. Sand-
ford Fleming, ingénieur civil, de prendre part, au nom du gouvernement du Canada, à
l'exploration projetée de la ligne du chemin de fer intercolonial, ainsi que copie d'une
lettre queý j'ai adressée aux lieutenants-gouverneurs de la Nouvelle-Ecosse et du Nouveau-
Biunswick, sur le même sujet.

J'ai, etc.,
(Signé,) MONcm.

A Sa Grâce
Le Duc de Newcastle.

(No. 87.)
HOTEL nU GOTJVERNEMENT,

Québec, 14 septembre 1863.
MILORD, Duc,-J'ai l'honneur de transmettre à Votre Grâce, pour son information,

12 septembre 1863. copie d'un rapport de mon Conseil Exécutif, approuvé par moi, par
lequel le comité soumet à Votre Grâce qu'il serait à désirer que l'ingénieur nommé par le
gouvernement impérial pour se joindre à l'exploration projetée dë la ligne du chermin de
fer intercolonial, fût envoyé à Halifax aussitôt que possible.

J'ai, etc.,
(Signé,) MONCK.

A Sa Grâce
Le Duc de Newcastle, C. J.

ComriF d'un rapportde Comité de l'Honorable Conseil Exécutif, approuvépar Son Excel-
lence le Gouverneur- Général, le 12 septembre 1863.

Le comité du conseil étant d'avis que les arrangements pris pour le commencement
immédiat de l'exploration du chemir de fer intercolonial sont à peu près complets, recom-
mande respectueuseèent que Votre Excellence soit priée d'écrire à Sa Grâce le duc de
Mewcastle que la prompte arrivée de l'ingénieur à Frédéricton ou Halifax, pour agir au
nom du gouvernement impérial dans l'exploration projetée, facilitera considérablenent
l'achèvement du rapport de l'exploration.

(Pour copie conforme,)
Wm. H. Lym, G. 0. E.

(Canada-No. 101.)DONGSRE,
DOWNING STRLE T

15 septembre 163.

MILORD,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre dépêche, No. 81, du 26 ultimo,
m'apprenant la nomination de M. Sandford Fleming, I. C., comme ayant été choisi par le
gouvernement canadien pour se joindre à l'exploration de la ligne projetée du chemin de
fer intercolonial.

J'ai, etc.,
.(.Signé,) NEWcASTLE.

Au Vicomte Monck.

A Son Excellence l'Honorable 4. B. Gordon, . M. G., Lieutenant..Gouverneur du
Nouveau-Brunswick, etc., etc.

En recommandant à Votre Excellence de nommer, conjointement avec le gouverneur
de la Nouvelle-Ecosse, un ingénieur pour faire l'exploration préliminaire et l'étude-du
chemin de fer projeté, avant la passation des bills de chemin de fer par la législature
canadienne, nous savons que nous n'adhérons pas strictement aux arrangements conclus à

A." 18642'i itoria.e



27 Victoria. Documents de la Session (No. 27). A. 1864

Québec par les représentants des trois provinces en septembre dernier, et subséquemment
confirmés par le représentant de Sa Majesté dans chacune d'elles, qui portaient qu'aucune
étude ne serait autorisée avant que la législation nécessaire n'eût eu lieu dans les diffé-
rentes colonies, et que des commissaires collectifs ne fussent nômmés.

Néanmoins, comme cette étude préliminaire est désirée par le gouvernement canadien,
en par lui supportant les cinq-douzièmes des frais, nous sommes portés à conseiller à Votre
Excellence de faire la nomination nécessaire à cet effet, avec l'espoir que l'on ne proposera
plus de s'écarter de la convention conclue entro les provinces, et que la construction du
chemin de fer, si elle est possible, sera entreprise sur les bases de cette convention.

Nous recommandons respsctueusement que copie de cette minute soit transmise au
gouverneur-général du Canada.

(Signé,) S. L. T1LLEY,
W. Hl. STEEVES,
CHARLES WATTERs,
P. MITCHELL,
JOHN MCMILLAN,
JAS. STEADMAN,
GEORGE b. IMATREWAY,
WM. E. PERLEY.

Salle du Conseil Exécutif, 16 septembre 1863.

FREERtICTON, 18 septembre 1863.
MILORD,-J'ai l'honneur de transmettre à Votre Excellence la copie ci-incluse d'une

minute de mon conseil exécutif qui m'a été présentée aujourd'hui.
2. J'accède volontiers à la ligne de conduite recommandée par cette minute, et je

concours pleinement dans l'espoir qui y est exprimé que les conseillers de Votre Excellence
ne proposeront plus de s'écarter davantage des termes de la convention conclue entre les
trois provinces.

J'ai l'honneur d'être, Milord,
de Votre Excellence

le très-obéissant serviteur,
(Signé,) ARTHUR H. GORDON.

A Son Excellence
Vicomte Monck, etc., etc.

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Halifax, 23 septembre 1863.

MILORD,-J'ai l'honneur d'accuser réception d'une dépêche de Votre Seigneurie en
date du 26 ultimo, contenant copie d'une minute du conseil m'apprenant la nomination de
M. Sandford Fleming, I. C., qui doit se joindre, de la part du Canada, à l'exploration
projetée de la ligne du chemin de fer intercolonial.

Je regrette que le départ subit de lord Normanby de cette province ait autant retardé
l'accusé de réception de la dépêche de Votre Seigneurie.

J'ai, etc.,
(Signé,) H ASTINGs DoYLE,

Administrateur.

UOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 23 septembre 1863.

MoNSIEUR,-J'ai 'honneur de vous inclure copie d'une minute du Conseil Exécutif
se rapportant à votre dépêche du 18 courant.

(Signé,) MONcP.
A& S. E. 'hon. A. H. Gordon,

Etc., etc., etc.> Nouveau-Brunswick.
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CoPiE d'un rapport de Comité de l'honorable Conseil Exécutif, approuvé par Son Excel-
lence le Gouverneur-Général en Conseil, le 29 septembre 1863.

Le comité du Conseil Exécutif ayant reçu la dépêche du 18 septembre courant de
Son Excellence le Lieutenant-Gouverneur du Nouveau-Brunswick, transmettant copie
d'une minute de son- Conseil Exécutif au sujet de l'étude projetée d'un chemin de fer
intercolonial, a l'honneur de soumettre à la considération de Votre Excellence les obser,
vations suivantes à ce sujet:

Le comité voit que, en même temps que le Conseil Exécutif du Nouveau-Brunswick
conseille la nomination d'un ingénieur pour agir conjointement avec celui qui serait nommé
par cette province dans la conduite de l'étude projetée, il paraît atténuer sa recommandation
en y joignant l'espoir que l'étude une fois faite, les bases sur lesquelles la convention de
septembre 1862 avait été conclue, seront maintenues si la construction du chemin de fer est
trouvée praticable.

Le comité apprend avec plaisir qu'en ce qui regarde l'étude, ses plans ont été cordiale-
ment acceptés du Conseil Exécutif du Nouveau-Brunswick, et il prévoit avec satisfaction
l'exécution de l'entreprise importante dont cette étude est le préliminaire. Cependant, afin
d'éviter tout malentendu entre les gouvernements des provinces qui sont également intéres-
sées dans l'affaire, le comité croit de son devoir de rappeler la manière dont se sont termi-
nées les négociations de Londres, et l'état général dans lequel se trouve aujourd'hui, en
cette province, la question d'un chemin de fer intercolonial.

Le comité prendra la liberté de rappeler à Votre Excellence que les conditions propo-
sées par le gouvernement impérial, au sujet de l'aide qu'il accorderait pour la construction
du chemin de fer, différait, sous d'importants rapports, de la convention du mois de sep-
tembre 1862, et des instructions que les délégués du Canada étaient chargés de mettre à
effet. Le comité peut rappeler le refus formel du gouvernement impérial de considérer la
quote-part que le Canada pourrait fournir dans la construction du chemin de fer interco-
lonial comme étant une dépense faite pour des fins de défense ; son refus au sujet du fonds
d'amortissement proposé, et la condition énoncée dans la neuvième proposition présentée
par le gouvernement impérial, savoir:

"l(ette garantie ne sera pas demandée au parlement avant que la route et les études
n'aient été soumises au gouvernement de Sa Majesté et approuvées par lui, et avant qu'il
n'ait été démontré, à la satisfaction de ce même gouvernement, que la ligne pourra être
construite sans avoir à recourir à une nouvelle garantie imipériale.'"-D'où il résulte que
le gouvernement impérial faisait dépendre l'aide projetée, sous forme de prêt, des résultats
d'une étude préliminaire, établissant la suffisance de la garantie pour toutes les fins pour
lesquelles elle devait être accordée. Les délégués furent, en conséquence, contraints de
rejeter une proposition accompagnée de conditions aussi contraires à leurs instructions ; et
ils furent approuvés par leurs collègues, qui regardèrent cette décision comme étant en
harmonie avec l'esprit de la convention conclue à Québec, et conforme au sens très-prononcé
de l'opinion publique en cette province.

Les négociations fondées sur les arrangements conclus lors de la convention de sep-
tembre 1862, furent regardées comme terminées avec le retour des délégués de cette pro-
vince, et l'on espérait que le rapport de ce conseil en date du 25 février dernier, suffirait
pour prévenir tout malentendu sur l'abandon nécessaire des bases sur lesquelles, jusqu'à
cette époque, les négociations avaient été conduites, et faire comprendre que toute action
ultérieure du gouvernement de cette province serait le sujet d'u4e nouvelle considération.

On doit encore observer que la mise à effet de la convention de septembre 1862
dépendait nécessair ment du succès des négociations entamées avec le gouvernement impé-
rial, ainsi que du consentement à obtenir des législatures des trois provinces. Or, ces
négociations n'ayant pas réussi, et comme il est évident que la construction du chemin de
fer ne peut se laire sans l'aide de la mère-patrie, le gouvernement canadien ne s'est pas
cru en position de emander à la législature du Canada de sanctionner autre chose qu'une
étude préliminaire, dont les résultats pourront amener de nouvelles négociations et l'adop-
tion d'autres bases que celles de la première convention. Afin, cependant, de favoriser la
construction d'un chemin dont les événements de chaque année augmentent l'importance,
le comité s'est occupé des moyens qu'il y avait à prendre pour atteindre ce résultat, en
cQnsultant les iùtérêts et les ressources de cette province. Il a trouv6 que l'examen de
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la oute' et une étudé complète et satisfaisante du pays où elle doit passer étaient-aussi indi-
qués par le gouvernemenit impérial comme :conditions préalables de toute-négociation, et il
a informé alors Votre Excellence qu'il avait décidé de recommander un vote de crédit à la
lgislature du Canada, pour faire faire cette étude, qui est nécessaire à l'adoption finale des
'ifférentes propositions qui-ont été faites.

En Conformité de cette résolution, le comitéa demandé un crédit de $10,000 durant la
session actuelle,- et a nonimé un ingénieur civil qui doit se mettre à l'oeuvre aussitôt que
les préparatifs seront cdmplétés. L'action de la législature a été telle que l'on peut regar-
dee e crédit comme une lcertitude, et le -commencement de l'étude ne dépendra plus que
du concours pur'et simple des provinces de la Nouvelle-Ecosse et-du Nouveau-Brunswiek.

La nécessité d'une prompte décisioni de'la part du gouvernement du Nouveau-Bruns-
wick<afin de faire commencer 1'étude, lest évidente, d'autant plus que la saison durant

laqu elle cette étude peut se faire' avec le plus de succès s'écoule'rapidement.
(Certifié,) W. H. LEE, G. C. E

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 1er octobre 1868.

'MILORD D uo,-J'ai l'honneur de transmettre à Votre Grâce, pour son information,
18 septembre. 1863. copie d'une dépêche et de son contenu que j'ai reçus du lieutenant-gou-
16 leptembre 1863. verneur du Nouveau-Brunswick, au sujet de l'exploration projetée de la
29 Septembre 1863. ligne du chemin de fer intercolonial, et une minute du Conseil Exécutif
de cette province en réponse à cette dépêche.

J'ai également transmis copie de cette minute à M. Gordon.
J'ai l'honneur, etc.,

(Signé,) MONCK.
Sa (rtee le

Duc de Newcastle.

FREDERICTON, 7 Octobre 1863.
MILoRD,-C'est avec un grand regret que j'ai reçu la dépêche de Votre Excellence

du 29 ultimo.
2. J'apprends maintenant pour la première fois que les conseillers'de Votre Ex-

cellence considèrent que la convention de septembre 1862 a été abrogée lors du retour des
délégués canadiens à Québec en janvier dernier. Je crois que cette information sera aussi
nouvelle pour le gouvernement de la Nouvelle-Ecosse qu'elle l'a été pour mes conseillers
et pour moi.

3. Avant d'entrer dans l'examen du document contenu ·dans la dépêche de Votre
Excellence, vous me permettrez de passer brièvement en revue l'histoire des transactions
auxquelles il se rapporte.

4. Par une dépêche du duc de Newcastle adressée à Votre Excellence, au comte de
Mulgrave et à moi, en date du 12 avril 1862, l'offre était faite aux gouvernements du
Canada, du Nouveau-Brunswick et ·de la 'Nouvelle Ecosse, de leur donner la "garantie
impériale de l'intérêt, pour leur permettre de réaliser au moyen d'un emprunt public,
s'ils le désirent, à un taux modéré, les fonds nécessaires pour la construction du 2hemin de
fer intercolonial;" " la nature et l'étendue de la garantie," ajoutait la dépêche, " devront
être déterminées par les détails du plan que les gouvernements provinciaux seraient disposés
à asseoir sur la proposition actuelle, et par l'espèce de garantie qu'ils pourraient offrir."

5. Dans le cours du mois de septembre 1862, et sur l'invitation de Votre Excellence,
des délégués oficiellement nommés de la part du Canada, du Nouveau-Brunswick et de la
Nouvelle-Ecosse, afin de prendre cette proposition en considération, se réunirent à Québec,
et après une longue et mûre discussion, signèrent deux documents de la nature d'un
traité entre les provinces, lesquels furent subséquemment confirmés par Votre Excellence,
le conte de M ulgrave et moi-même.

6. Les obligations contractées en vertu de ces documents étaient simples et peu nemui
bre Uefs.

A. 1864
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T. Les clauses engageeintes du premier se composaient: 1° d'une convention d'ac-
cepter la proposition contenue dans,-la dépêche du due de Newcastle; 20 ,d'une convention
à propos de la part afférente à.chaque province des frais de l'entreprise.

8. Un second document de lamême date, servant de corollaire au premier, pourvoyait
à l'exécution des études ou explorations qui devaient déterminer le tracé du chemin, et à
l'administration du chemin lorsqu'il serait construit. Il fut aussi convenu qu'une délé&
gation collective se rendrait.en Angleterre pour régler les conditions des emprunts et la
nature des garanties exigées.

9. Il est fort à regretter que les instructions données aux délégués n'aient pas été
adoptées en commun, ou au moins que celles données par chaque province n'aient pas été
communiquées aux gouvernemçnts des autres provinces intéressées. Jusqu'à ce jour
nous n'avons jamais su quelles avaient été les instructions données aux delégués canadiens.
Celles du Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse étaient à l'effet de tâcher d'obtenir
du gouvernement impérial les conditions les plus avantageuses possibles, sans violer l'en-
gagement d'accepter la proposition du duc de Newcastle,-proposition qui, il est bon de
le re'marquer, avait été acceptée sans restriction ni réserve à Québec.

10. Les instructions données aux délégués canadiens étaient probablement de même
nature; mais aussi, pour ce qu'en savent les gouvernements des provinces inférieures,
elles pouvaient être d'une nature tout à fait différente. Les délégués canadiens ne les ont
jamais communiquées in extenso à leurs co-délégués à Londres, et MM. Howe et Tilley
ont été aussi surpris que le duc de Newcastle du rejet absolu de la proposition d'un fonds
d'amortissement qui, bien que tous les délégués y fissent objection et s'y opposassent en
commun, n'avait jamais été présenté, ni à Québec ni ailleurs, comme étant un obstacle
insurmontable à la perfection des arrangements de l'emprunt. On ne trouve, non plus,
aucune réserve de cette espèce dans la convention de septembre 1862.

11. Les délégués canadiens revinrent et firent rapport qu'ils n'avaient pas réussi à
obtenir les conditions qu'ils croyaient essentielles pour permettre au Canada de se charger
d'une part de l'entreprise. Toute action de sa part fut donc pour le moment suspendue.

12. Mais tout en croyant que le Canada refusait d'agir immédiatement dans l'affaire,
le Nouveau-Brunswick pensait en même temps qu'il n'attendait que l'octroi de conditions
plus favorables qu'il cherchait à obtenir du gouvernement impérial, et que ce qu'il s'était
engagé à faire serait fait aussitôt que ces conditions auraient été accordées.

13. Il est certainement très-difficile de découvrir comment un désaccord entre les gou-
vernements anglais et canadien relativement aux détails d'un arrangement à faire pour le
remboursement de l'emprunt projeté, pouvait affecter les engagements qui avaient été con-
tractés entre le Canada, le Nouveau-Brunswick et la Nouvelle-Ecosse relativement à la
proportion des d4penses dont chaque province devait se charger dans le cas où les travaux
seraient entrepris. Dans tous les cas, il ne fut donné aucun avis que le Canada répudiait
sa part dans cet engagement, et il n'en a pas même été donné jusqu'à ce moment. L'on
peut même lire le mémoire contenu dans la dépêche de Votre Excellence du 29 ultimo,
comme étant un avertissement que la convention pouvait n'être pas exécutée, plutôt que
comme un avis positif qu'elle ne le serait pas.

14. Dans la pensée que, bien que l'action immédiate du Canada fut suspendue, l'en-
gagement qu'il avait pris devait encore être regardé comme obligatoire, les législatures du
Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse passèrent des actes donnant force de loi à
cet engagement. Le gouvernement a-t-il contredit cette supposition ? Pas du tout, bien
que la lettre du lieutenant-gouverneur de la Nouvelle-Ecosse, du 29 avril 1863, lui trans-
mettant l'acte passé par la législature de cette province, lui offrit une occasion naturelle
de le faire, même s'il n'eût pas été évident qu'une communication aussi importante pour
les provinces aurait dû être faite par le Canada aux autres parties contractantes le plus tôt
possible, afin de prévenir la perte de temps de la part des législatures en donnant effet à
ce qui avait cessé d'exister.

15. Dans Te cours de l'été, une lettre fut adressée par Votre Excellence à lord
Mulgrave et à moi, nous informant que le gouvernement canadien était prêt à commencer
l'exploration, et nous priant de nommer un ingénieur pour agir de concert avec ceux que
nommeraient le Canada et le gouvernement impérial. Aucun plau n'est proposé dans cette
dépêche pour l'exécution de l'exploration, aucun projet n'est soumis pour le paiement des
dépenses qu'elle devait entrainer. Ti est évidemment admis que la nomination doit être



2'7 Victoria. Documents de la Session (No. 27). A. 1864

faite et les dépenses supportées conformément à un plan préexistant et bien compris.
Peut-il y avoir une preuve plus claire que l'arrangement de 1862 n'était pas supposé avoir
perdu sa force, mais qu'on le tenait encore comme obligatoire pour ceux qui y avaient pris
part ? Mais comme pour mettre ce fait hors de tout doute, il faut remarquer que lorsque
j'écrivis à Votre Excellence, le 18 juillet, pour l'informer qu'il y avait de grandes diffi-
cultés à se départir, même pour les détails, des termes de la convention de 1862, et lorsque
je lui écrivis de nouveau dans le même sens le 20 août, Votre Excellence ne m'a pas
détrompé et ne m'a pas informé que j'étais dans l'erreur, puisque les engagements de cette
convention avait cessé d'être obligatoires depuis la fin de janvier. La courtoisie vous aurait
sans doute dicté la communication de cette opinion si elle eût existé; mais la seule réponse
de Votre Excellence fut l'information que vous aviez nomn.é un arpenteur, et vous parais-
siez désirer assez vivement que lord Normanby et moi en fissions autant.

16. Je maintiens donc que les membres de mon conseil étaient parfaitement justifia-
bles de regarder l'engagement comme étant en pleine force et vigueur, et d'exprimer
l'espoir que les conseillers de Votre Excellence ne suggéraient plus de s'en écarter. Dans
tous les cas, Milord, cet engagement est encore en force et obligatoire ici et dans la
Nouvelle-Ecosse. Il a ici force de loi, et bien que le gouvernement du Nouveau-Brunswick
puisse s'écarter de sa lettre, il n'est pas disposé à répudier une obligation solennelle délibé-
rément contractée, ni à violer la loi de la province.

17. Tel est, suivant moi, Milord, le résumé des transactions récentes qui se rattachent
au projet du chemin de fer intercolonial. Elles ne paraissent cependant pas avoir été envi-
sagées précisément de la même manière par les conseillers de Votre Excellence.

18. Le document contenu dans la dépêche de Votre Excellence commenge par exprimer
le plaisir qu'éprouve le Conseil Exécutif du Canada d'apprendre que le Nouveau-Brunswick
et la Nouvelle-Ecosse ont l'intention de se joindre au Canada pour faire faire l'exploration
projetée, mais vos conseillers continuent en disant "qu'afin d'éviter tout malentendu,
ils désirent rappeler la manière dont se sont terminées les négociations de Londres, et
l'état général dans lequel se trouve aujourd'hui la question d'un chemin de fer inter-
colonial en Canada." D'après ce document, les négociations à Londres se sont terminées en
conséquence de la proposition faite par le gouvernement de Sa Majesté de conditions
incompatibles avec la convention de Québec, et l'abandon de la base sur laquelle les négo-
ciations avaient reposé jusque-là était une conséquence nécessaire de ces propositions que
cependant, peut-on faire remarquer, les délégu s n'ont pas cherché à faire modifier en les
discutant avec le gouvernement de Sa Majesté. Le gouvernement canadien espérait, ajoute
le document, que cette nécessité avait été rendue palpable aux gouvernements du Nouveau-
Brunswick et de la Nonvelle-Ecosse par un mémoire du 25 février, qui, soit dit en passant,
n'a été vu au Nouveau-Brunswick que dans le mois d'avril suivant. Les conseillers de Votre
Excellence continuent cependant à dire que, désirant néanmoins prendreles mesures qui
lui paraissent possibles pour l'accomplissement de l'entreprise, ils sont prêts à entreprendre
une exploration de la ligne conjointement avec les autres gouvernements. Le reste du
document est employé à raconter les efforts faits par le gouvernement canadien pour faire
faire cette exploration, et à démontrer la nécessité d'une décision immédiate de la part du
Nouveau-Brunswick, parce que la saison propice aux explorations s'écoule rapidement.

19. Je ne puis dire, Milord, que je sois prêt à admettre l'exactitude des prétentions,
ou la justesse des raisonnements contenus dàns ce document. Au contraire, il me semble
difficile de concilier ces arguments avec les faits que j'ai déjà exposés.

20. Je vais m'occuper d'en examiner le contenu d'une manière un peu plus détaillée.
2 1. Votre conseil rappelle à Votre Excellence que les conditions proposées par le

gouvernement impérial à propos de l'aide qui devait être donnée pour la construction d'un
chemin de fer, "différaient sous d'importants rapports de la convention de septembre
1862." Est-c.e trop demander au conseil exécutif du Canada d'indiquer les articles de
cette convention dont ces propositions diffèrent ? Je ne puis trouver dans ce document
aucune convention que le coût du chemin de fer devait être regardé comme une dépense
pour les besoins défensifs des provinces, ou qu'il ne devait pas être créé de fonds d'amor-
tissement, tandis que le seul autre point mentionné comme étant contraire à la convention
de 1862 paraît se rattacher à l'une des garanties qui devaient évidemment être demandées,
et dont l'un des objets de la délégation en Angleterre était de constater la nature.

22. Le conseil cite le mémoire du 25 février comme preuve que la convention de 1862
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fut regardée comme abandonnée lors du retour d'Angleterre des délégués canadiens. Je
puis observer que ce mémoire n'a jamais été officiellement communiqué aux provinces
d'en-bas, bien qu'il soit vrai qu'on le trouve dans une collection de documents parlemen-
taires reçus de Québec durant le mois d'avril dernier.

23. J'ai lu et relu ce mémoire avec la plus grande attention, mais je n'y puis trouver
rien qui annonce ce que l'on prétend maintenant qu'il contient. Il est vrai que l'on y
fait voir que la négociation distincte entamée entre le Canada et la mère-patrie relative-
ment aux conditions de l'emprunt est suspendue, et qu'en conséquence il a refusé d'agir
immédiatement ;-mais il est difficile de voir en quoi une négociation à laquelle elles étaient
étrangères pouvait affecter les obligations du Canada envers les provinces d'en-bas; et
la preuve que l'on envisageait la chose de la même manière en Canada se trouve, je crois,
dans le fait qu'aucune communication de cette nature n'a été faite au Nouveau-Brunswick
ou à la Nouvelle-Ecosse lors de l'adoption du mémoire en question, ou lors de la passation
des bills du chemin de fer dans ces provinces, quoique, comme je l'ai déjà dit, tout aurait
dicté la communication d'un fait aussi important aux provinces également parties avec le
Canada à la convention que l'on prétendait être ainsi annulée.

24. " On doit encore faire observer, disént les conseilleurs de Votre Excellence, que
" la mise à effet de la convention de septembre 1862 dépendait nécessairement du succès des

négociations entamées avec le gouvernement impérial, ainsi que du consentement à obtenir
"des législatures des trois provinces." Cela est incontestablement vrai en ce qui regarde l'exé-
cution de la convention; mais l'on peut observer que dans l'opinion de deux des parties à la
convention de Québec, les négociations entamées en Angleterre n'ont pas échoué, et que
les législatures du Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse ont, par de très-fortes
majorités, donné plein et entier effet tant à la convention elle-même qu'aux arrangements
conclus avec le gouvernement impérial en conséquence de cette convention. Il est bien
vrai que le parlement du Canada n'a pas encore donné cet assentiment, car jusqu'à présent
il n'a jamais été demandé; mais il me reste encore à apprendre qu'il ait été refusé.

25. Je me réjouis de voir que les conseillers de Votre Excellence sont d'opinion que
" les événements de chaque année augmentent l'importance de cette entreprise." Il
est inutile d'assurer Votre Excellence que son importance est parfaitement appréciée
dans les provinces d'en-bas. Les actes de leurs gouvernements et de leurs législatures
prouvent, mieux que ne le peuvent faire les paroles, la valeur qu'elles attachent à l'accom-
plissement de cette grande entreprise. Comme, aux yeux des conseillers de Votre Excel-
lence, son importance s'accroit tous les jours, je pense n'être pas trop confiant en espérant
qu'elle prendra un jo-ur des proportions telles qu'elle les portera à remplir des engagements
qu'ils ont contracté de leur propre mouvement et de propos délibéré.

26. Quant à l'exécution de l'exploration, j'espère, Milord, qu'il n'y aura pas de malen-
tendu à propos de ce que le Nouveau-Brunswick est prêt à faire, et de la manière dont il
est prêt.à l'envisager. Il n'y aucune objection de la part du gouvernement du Nouveau-
Brunswick à entreprendre l'exploration préliminaire; mais tout en l'entreprenant, il désire
qu'il soit bien entendu qu'il considère les engagements contractés en 1862 comme étant
encore obligatoires tant pour le Nouveau-Brunswick que pour le Canada.

27. Et maintenant, Milord, avant de terminer cette dépêche, je dois attirer l'attention
de Votre Seigneurie sur une question d'une bien plus grave importance qu'aucune de celles
qui se rattachent au chemin de fer intercolonial seul.

28. L'engagement de 1862 était d'un caractère solennel, et se rapprochait de la
nature d'un traité autant que la condition politique de ces provinces peut le permettre. Il
a été ai-né par des plénipotentiaires duement nommés. 11 a été confirmé par Votre
Excellence, par lord Mulgrave et par moi-même, au nom des provinces que nous gouvernons.
Ce n'était pas un arrangement privé entre individus, qui pouvait être répudié aux seuls
dépens de l'honneur de ceux qui l'avaient signé. Ce n'était pas l'entreprise d'un gouver-
nement qui pouvait être répudiée aux dépens de quelque discrédit pour son parti, ou mise
de côté par ses adversaires s'ils le remplaçaient au pouvoir. C'était un acte interprovincial,
et il n'est pas aisé de voir comment il pouvait être abandonné sans danger pour l'honneurde celle des provinces qui, sans le consentement des autres parties contractantes, refuse de
se soumettre à ses engagements. Un semblable désaveu d'obligations contractées entre desnations indépendantes pourrait, je n'hésite pas à le dire, amener la rupture de toutes
relations diplomatiques,

27 Victoria. A. 1864



27 Victoria. Documents de la Session (No. 27). A. 1864

29. Lorsque, en 1842, le roi Louis-Philippe refusa de ratifier un traité avec l'Angleterre
signé par son ambassadeur, il était strictenment dans son droit, parce que le chef permanent
de l'Etat peut refuser de confirmer les actes de son plénipotentiaire; mais l'on sentit qu'il
avait affaibli l'autorité royale en France, et qu'il avait comn un acte dont il devait
reja'llir du déshonneur sur son pays. Mais l'obligation est beaucoup plus forte lorsqu'un
traité est ratifié. Il devient alors une obligation rntionale, et ceux qui peuvent en avoir
le plus déploré la conclusion, s'ils montent au pouvoir ensuite, deviennent sans scrupule
les agents les plus actifs pour en mettre les dispositions à. effet. Maintes et maintes fois
les hommes d'Etat anglais ont dit: " Je me suis opposé à ce que tel traité fût conclu,
mais il est maintenant obligatoire pour mon souverain et mon pays, et leur honneur doit
être maintenu intact." Votre Excellence, comme représentant de Sa Majesté, a confirmé
cette obligation, et c'est avec un profond regret que je la vois mettre de côté. Je suis
bien convaincu que Votre Excellence n'a pas agi ou ne s'est pasabstenue d'agir dans cette
affaire sans de bonnes et puissantes raisons; Mais il ne m'appartient pas d'en rechercher la
nature ou le caractère, non plus que d'exprimer une opinion sur la conduite suivie par le
gouvernement canadien : le parlemÉent et le peuple du Canada sont ses juges.- Mais voici
un aspect de la question dont il est de mon devoir de parler. La grande masse du peuple
anglais regarde les provinces de l'Amérique Britannique du Nord comme formant un tout
bomogène; elles souffrent toutes ensemble lorsque la plus importante d'entre elles agit
de manière a mériter réprobation. Tout acte qui a ou qui paraît avoir une teinte d'égoisme
o U de mauvaise foi se grave profondément dans l'esprit de l>Angleterre comme une preuve
qùe ses enfants de l'Amérique du Nord ont dégénéré de la haute position qu'elle occupe
sous le rapport de la générosité et de l'honneur. Il est vrai que, parmi ceux qui les
conaissent intimement, la conduite du Nouve u-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse, en
agissant loyalement d'après l'esprit et la lettre de leurs obligations, aura l'effet d'accroître
la confiance en leur honneur et leur intégrité ; mas, cependant, le Nouveau-Brunswick
devra ressentir considérablement les effets de ce qui est fait par son plus important et plus
puissant voiin et c'est à cause de cela qu'il réclame le droit de protester contre une
conduite dans laquelle on ne peut persister sans lui nuire en même temps qu'à ceux qui
peuvent en souffrir plus justement.

80. Si l'on peut regarder comme une chose d'aucun poids un engagement solennel
f it délibéré ment avec deux autres provinces, confirmé par l'approbation et la signature de
Votre Excellence, quelles obligations provinciales seront donc regardées comme sacrées ?

31. Je ne puis supposer que les conseillers de Votre Excellence puissent être insen-
sibles à la responsabilité qui s'attacherait à une pareille position; je ne puis croire, non
plus, que le peuple du Canada. même ceux qui ont désapprouvé les engagements de 1862,
désire kLs voir mettre de côté au risque de répandre à l'étranger le soupçon, qui, même
1ijuste, ne pourrait manquer de faire un tort général, que dans ce pays de graves intérêts
d'une nature permanente sont traités légèrement, et que de grandes questions de politique
ineircoloniales sont décidées, non pas d'après leur umérite intrinsèque, ou d'après un prin-
eipe fixe, mais sont prises à la légère et abandonnées ensuite suivant que les besoins politiques
du moniënt l'exigeât.

d'ai l'honneur d'étre, etc.,
ARtTHUR H. GortnoN.

8. E. le Vicomte MoNci, etc., et'.,
Qucbec.

JaRfbürŸON, S oCtobre 1863.
MILo,-JPai communiqué à. mon Conseil le mémoire du Conseil Exécutif du

ôanada, contenu dans votre dépêche du 29 ultimo, et j'ai maintenant l'honneur de trans-Mettre à Votre Excellence un mémoire que je viens de recevoir et qui contient les re-
xnarques du Conseil Exécutif du Nouveau-Brunswick sur son contenu.

Vous ayant expliqué un peu au long, dans ia dépêche d'hier, les vues du gouverne-iment de cette province sur la question à laquelle ce mémoire se rapporte, je crois qu'il est
inutile que je fasse d'autres remarques en ce moment.

Je'ai l'honneur 'tre, to.
AUTEUR H. GORDQN.

Sle ote MONOK, etc., etc.
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A Son Excellence l'hon. Ariur Hamilton Gordon, C. M. G., lieutenant-gouverneur et
Commandant-en-Chef de la province du Nouveau-Brunswick, etc., etc., etc.

Le comité du Conseil Exécutif a pris en considération la dépêche du gouverneur-
général du 29 septembre, et le mémoire du comité du conseil qu'elle contenait, en réponse
à la dépêche de Votre Excellence du 18 du même mois, relativement à l'exploration pro-
jetée du chemin de fer intercolonial, et a l'honneur de soumettre à l'approbation de Votre
Excellence la réponse suivante à ce mémoire :

Le comité reçoit avec plaisir l'assurance du gouvernement du Canada qu'il prévoit
avec satisfaction l'exécution de cette entreprise importante, qui, suivant lui, prend une
nouvelle importance des événements de chaque année successive,

Le comité concourt parfaitement dans l'opinion ainsi émise par le gouvernement du
Canada.

Les actes du gouvernement et de la législature de cette province fournissent la preuve
la plus incontestable de l'importance qu'ils attachent au prompt achèvement du chemin
de fer projeté, et que l'intérêt qu'ils y portent n'est en rien diminué.

Le comité doit cependant exprimer la surprise qu'il éprouve de voir que le gouvernement
canadien considère la convention de septembre 1862, comme ayant été abandonnée lors du
retour d'fAngleterre de ses délégués en janvier dernier, et que le rapport du conseil du 25
février est regardé par lui comme suffisant pour prévenir tout malentendu sur ce point. Le
gouvernement prétend, pour justifier son abandon de la convention de 1862, que les conditions
auxquelles le gouvernement impérial proposait d'accorder la garantie désirée, étaient
contraires aux termes de cette convention et aux instructions qu'il avait dané à ses
délégués. Si, par les instructions en question, il veut parler de la stipulation qu'il fit que
la dépense faite par le Canada pour la construction du chemin de fer devait être considérée
par le gouvernement impérial comme une dépense faite pour les besoins de la défense de la
province, le comité doit dire qu'aucune proposition de cette nature ne formait partie de cette
convention; et le refus de la part du gouvernement impérial de la considérer sous ce point
de vue ne peut, dans l'opinion du comité, être regardé comme un motif suffisant pour
abandonner ce contrat, avec lequel, de fait, il ne pouvait avoir aucun rapport.

Le comité a soigneusement examiné la convention de 1862 et la proposition du gouver-
nement impérial de décembre suivant, mais il n'a pu découvrir rien qui fût inconpatible
entre elles.

Le comité, loin de regarder le rapport du 25 février dernier comme un abandonnement
de la convention conclue à Québec, le regarde comme une continuation, de la part du
gouvernement canadien, des négociations avec le gouvernement impérial sur les bases de
cette convention, et le comité considère que la confiance exprimée par le Conseil Exécutif
du Canada dans ce mémoire, que le gouvernement et le parlement de la Grande-Bretagne
consentiraient, vu l'importance de cette grande entreprise comme mesure stratégique et
comme moyen de développer et d'assurer l'influence politique et commerciale de l'Angle-
terre sur l'immense territoire compris entre l'Atlantique et le Pacifique, à accorder la
garantie de l'intérêt aux conditions les plus libérales, est un renouvellement de la demande
faite au gouvernement impérial par ses délégués à propos du fonds d'amortissement.

Le comité est aussi d'opinion que le désaccord temporaire qui existe entre le gouver-
nement impérial et le gouvernement canadien n'est pas d'une nature suffisamment importante
pour justifier la conclusion que la base de la convention conclue entre les provinces doive
être nécessairement abandonnée.

Il est vrai que le gouvernement du Nouveau-Brunswick, pour répondre aux désirs du
Canada, a conseillé à Votre Excellence de consentir à ce qu'une étude préliminaire du
chemin fût faite avant la législation projetée de la part du Canada; mais en donnant ce
conseil à Votre Excellence, le Conseil Exécutif du Nouveau-Brunswick exprimait l'espoir
que l'on ne chercherait plus à s'écarter des détails de la convention conclue à Québec, et
que toutes les mesures ultérieures pour arriver à l'accomplissement de cette grande entre-
prise seraient striotement conformes aux termes de cette convention.

Le comité prie respectueusement Votre Excellence de transmettre copie de ce rapport
à Son Excellence le gouverneur-général, et espère sincèrement que le gouvernement
canadien, sur plus ample considération, coopérera franchement aven la Nouvelle-Ecosse et
le Nouveau-Brunswick powr mener à bonne fin (sur les bases déjà adoptées) cette grande
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entreprise intercoloniale, depuis si longtemps et si ardemment désirée par le peuple de
l'Amérique Britannique du Nord.

(Signé,) .S. L. TILLEY,
W. H. STEEVES,
CHARLES WATTERS,
P. MITCHELL,
JAS. STEADMAN,
JOHN McMILLAN,
WILLIAM E. PERLEY,
GEORGE L. IIATHEWAY.

Salle du Conseil Exécutif, 7 octobre 1863.

(Canada-No. 107.)
DOWNING STREET,

17 octobre 1863.
MILOR,-J'accuse réception de la dépêche de Votre Seigneurie en date du 14 sep-

tembre, portant le No. 87, contenant une copie d'un rapport approuvé d'un comité de votre
Conseil Exécutif, qui recommande que l'ingénieur nommé par le gouvernement impérial,
pour faire l'étude projetée de la ligne du chemin de fer intercolonial, soit envoyé à Halifax
le plus tôt possible.

M. Sandford Fleming, dont vous parlez dans votre dépêche No. 81, comme ayant été
nommé par le gouvernement pour faire l'étude préliminaire de la ligne du chemin de fer
intercolonial, jouit d'une si haute réputation, et le choix qu'en ont fait les gouvernements
de la Nouvelle-Ecosse et du Nouveau-Brunswick, parle si hautement en faveur de son
aptitude comme ingénieur de la ligne, que je suis prêt à accepter ses services comme
représentant du gouvernement impérial. En conséquence, votre seigneurie voudra bien
nommer immédiatement M. Fleming à cette situation.

J'éprouve beaucoup de plaisir de voir qu'en choisissant M. Fleming comme le repré-
sentant du gouvernement de Sa Majesté et des provinces de l'Amérique du Nord inté-
ressées spécialement dans la construction de ce chemin, l'on a évité bien des délais et
qu'on s'est rendu au désir de votre gouvernement relativement au commencement immédiat
de l'étude, au moins quant à ce qui concerne cette nomination. Il est bien entendu,
comme de raison, qu'en se désistant de son droit de nommer un ingénieur distinct pour
faire cette étude, le gouvernement de Sa Majesté n'abandonne pas son droit de se con-
vaincre que la ligne répondra au but que se propose le gouvernement impérial, et que le
chemin pourra être construit sans que l'on ait recours au gouvernement impérial pour en
obtenir de nouvelles garanties.

En l'absence et par autorité du Due de Newcastle,
J'ai l'honneur d'être, etc.,

(Signé,) FREoDERICK ROGERS.
S. E. le Vicomte MoNOKi,

Etc., etc., etc.

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 17 octobre 1863.

MONSîEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de la dépêche de Votre Excellence
en date du 7 courant, relative à l'attitude du gouvernement canadien dans les négociations
concernant la construction du chemin de fer intercolonial.

D'après cette dépêche, il me semble que vous accusez directement les ministres de la
couronne en Canada de mauvaise foi dans cette transaction, et je me trouve moi-même,
sinon directement, du moins implicitement, compris dans cette imputation.

Je n'ai pas l'intention d'entamer avec Votre Excellenc3 une controverse à ce sujet,
mais je désire rétablir les faits d'après les documents autheâtiques, et faire voir à
Votre Excellence qu'ils doivent être interprétés dans un tout autre sens que celui que
leur attribue VQtre Excellenee,
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Je ne veux point, dans cette communication, exprimer une opinion sur la sagesse
de la politique suivie par le gouvernement canadien dans cette question ; je désire seule-
ment vous exposer l'état réel des choses, en insistant sur les graves accusations de mauvaise
foi que vous avez formulées.

La conférence des délégués des gouvernements des trois provinces, tenue à Québec
au mois de septembre 1862, fut convoquée à la suite de la dépêche du due de Newcastle
du 12 avril 1862 à laquelle vous faite allusion dans votre dépêche.

La dépêche du Duc rejetait, au nom du gouvernement de Sa lhajesté, une proposition
faite conjointement par les gouvernements des trois provinces, relative au mode d'obtenir
les fonds pour la construction du chemin de fer intercolonial.

Cependant, elle indiquait, en termes généraux, une base nouvelle d'arrangements à
prendre pour obtenir les fonds nécessaires au moyen " de la garantie de l'intérêt donnée
c par le gouvernement impérial aux trois provinces pour leur permettre de réaliser, au
" moyen d'un emprunt publie, si elles le désirent, à un taux modéré, les fonds nécessaires
" pour la construction du chemin de fer en question." Les conditions de la garantie devaient
être réglées dans des négociations ultérieures.

Dans le mémoire de la convention ýsignée à Québec, le 12 septembre 1862, les délégués
s'expriment en termes aussi généraux que le duc de Newcastle: " Ils sont prêts, disent-ils,
" avec la garantie impériale, à assumer la responsabilité des dépenses que nécessitera la
" réalisation de ce vaste projet." Il fut aussi convenu qu'une délégation des trois provinces
se rendrait en Angleterre pour régler les détails de la proposition, qui n'avait été faite et
acceptée qu'en termes généraux.

Il me semble évident que de la garantie du gouvernement impérial dépendait tout le
reste de la convention; et que, en supposant qu'on n'aurait pu obtenir cette garantie, les
autres clauses du contrat, qui n'avaient trait qu'au mode d'employer cette garantie, deve-
naient complètement vides de sens.

Je crois aussi être en droit de supposer, d'après la manière dont on a procédé, que la
délégation qu'on devait envoyer on Angleterre n'y allait pas pour accepter toutes les
conditions qu'on pourrait lui proposer, mais pour discuter et rejeter toutes celles qui nelui
sembleraient pas raisonnables.

Je regrette beaucoup, avec Votre Excellence, que les instructions données à cette
délégation n'aient pas été rédigées par écrit et du consentement commun des trois gouver-
nements ; cette précaution eût empêché le malentendu qui existe aujourd'hui.

A leur airivée à Londres, les délégués apprirent qu'une des conditions jugée indis-
pensable par le gouvernement impérial était la création d'un fonds d'amortissement pour
l'extinction de la dette garatie par la Grande-Bretagne.

Sans vouloir décider si les délégués canadiens ont eu tort ou raison de refuser une-
garantie offerte à ces conditions, il me semble évident que la question du fonds d'amortis-
sement faisait une grande différence dans la nature et la valeur de la garantie offerte.

Il paraît certain que les délégués canadiens entendaient alors parler pour la première
fois de cette condition.

On n'a. jamais osé supposer que le gouvernement de Sa Majesté manquait de bonne
foi en mettant cette condition à la garantie, sans l'avoir mentionnée dès le principe. Mais
quelle que soit votre opinion sur la nature de ce procédé, il me semble qu'après réflexion
vous admettrez qu'on ne peut guère blâmer le gouvernement canadien d'avoir refusé une
condition qui n'était pas mentionnée dans la première offre, et dont il n'avait pas parlé en
acceptant la garantie.

Si je ne me trompe pas en affirmant que les délégués envoyés respectivement à Londres
par les trois provinces, avaient le pouvoir de rejeter les conditions que le gouvernement
de Sa Majesté pouvait mettre à la garantie, et qu'ils ont usé de ce pouvoir en rejetant la
garantie aux termes proposés, la base de la convention est par là même détruite, et par
suite toutes les stipulations et tous les arrangements qui devaient en découler deviennent
également nuls et inadmissibles.

En ce qui regarde la convention faite au sujet des dépenses afférentes à chaque pro-
vince, je prendrai la liberté de rappeler à Votre Excellence que les délégués du Nouveau-
Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse ont accepté, en 1861, un mémoire dans lequel la part
des dépenses de chacune des trois provinces était différente de celles qu'ils adoptèrent eu
1862. Mais la négociation ayant été interrompue par le fait qu'on ne pût réussir à obtenir
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Paide du gouvernement impérial aux conditions proposées, les gouvernements du Nouveau-
Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse n'ont pas été accusés de'mauvaise:foi, parcequ'en 1862
ils ne se croyaient plus obligés de tenir à l'engagement pris en 1861 au sujet de cette
partie du projet, et je ne crois pas, non plus, que l'on eût pu justement porter aucune accu-
sation de cette nature contre eux.

Je regrette beaucoup que l'on n'ait pas officiellement et immédiatement adressé à
Votre Excellence une copie du rapport du conseil de eette province en date du 2.5 février
dernier. J'admets que ce rapport aurait dû être en votre possession, et je ne puis expliquer
cette négligence que par le fait qu'à cette époque M. Tilley était ici en conférence avec les
membres du gouvernement canadien.

Relativement à l'exploration proposée de la ligne de chemin de fer, il me semble, soit
qu'on suive ou qu'on abandonne la base de 1'62, que cette exploration est absolument
nécessaire pour l'exécution ultérieure de cette grande entreprise, et j'ose espérer que tous
les malentendus qui ont pu exister n'empêcheront point l'exécution de ce travail indispen-
~able.

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) MONOK.

A Son Excellence,
L'hon. A. H. Gordon, o. B.

llOTEL DUT GOUVERNEMIENT,
Halifax, N.-E., 20 octobre 1863.

MILORD,-Le 14 du courant, j'ai reçu du lieutenant-gouverneur Gordon copie d'une
dépêche qu'il avait adressée à votre seigneurie en date du 3 du courant, ayant rapport à
la position qu'occûpe maintenant le Canada relativement à la question du chemin de fer
intercolonial.

Je .profite de la première réunion du conseil ýexécutif de cette province, après sa
réception, pour lui soumettre, et j'ai maintenant l'honneur de transmettre à Votre Excel-
lence copie de la dépêche que j'ai, à la requête des membres de mon gouvernement,
envoyée à'M. Gordon, contenant les vues de mon gouvernement sur le sujet de sa commu-
nication.

J'ai l'honneur, etc.,
HASTINGS DOYLE.

S. E. le Vicomte Monck,
Etc., etc., etc.

HOTEL -DU GOUVERNEMENT,
Halifax, N.-E., 20 octobre 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous informer que ce n'est qu'hier que j'ai pu réunir
un quorum du Conseil Exécutif de cette province depuis la réception des dépêches de
Votre Excellence des ler, 6 et 9 du courant. J'ai profité de cette o -casion 'pour attirer
l'attention de mes conseillers sur ces dépêches et les documents qui les accompagnaient, et
j'ai l'honneur de vous informer, à ce sujet, que mes conseillers exécutifs sont fortement
d'opinion que la convention conclue entre les gouvernements du Canada, du Nouveau.
Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse en 1862, que le Canada ne supporterait que les cinq-
douzièmes (') du coût du chemin de fer de Truro à la Rivière-du-Loup, assignait à cette
colonie beaucoup moins que sa juste part, soit qu'on l'envisage au point de vue de sa popu-
lation et de ses ressources, ou au point de vue des avantages et de la nécessité d'une
pareille entreprise ; que, cependant, ils regardent l'étude proposée comme indispensable à
toute considération rationnelle de cette importante question; qu'ils sont prêts à s'engager
dans l'entreprise sur l'assurance donnée par le Canada qu'il désirait sincèrement voir la
construction du chemin,-qu'il :contribuerait pour les cinq-douzièmes - du coût de
l'étude ou exploration, et que si cette étude établissait le fait que l'on pouvait trouver un
tracé acceptable au gouvernement anglais-dont le coût ne dépasserait pas les moyens des
rois provinces-il dlonnerait volontiers son cooneours à tout plan praticable pour la cons-
ruction du chemin.
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Mes conseillers sont d'avis que si l'exploration fait voir la possibilité de cette route,
l'opinion publique au Canada ne permettra pas à l'administration de laisser, pendant cinq
mois de l'année, ce grand pays à la merci des dispositions fiscales d'un Etat indépendant,
sinon rival, relativement à ses relations commerciales ; sans parler du manque absolu de
communications avec la mère-patrie durant cet espace de tenýps. dans le cas d'une guerre.
Ainsi donc, l'on aurait pu profiter des avantages solides et durables d'une étude, indépen-
damment des opinions entretenues par ceux qui l'auraient proposée.

Entretenant ces opinions, je ne puis qu'exprimer le regret que mon gouvernement a
éprouvé en apprenant que le gouvernement du Canada avait remis en question l'étude de
ses obligations pour l'avenir, ou qu'après l'avoir fait, votre gouvernement ait regardé cela
comme étant un obstacle insurmontable dans la voie du commencement immédiat de
l'exploration.

l rJ'ai l'honneur d'être, etc.
HASTINGS DOYLE,

Administrateur.
S. E. le Vicomte MONcK, etc., etc., etc.

(Canada-No. 108.)
DOWNING STREET,

20 octobre 1862.
MILORD,-J'ai l'honneur d'accuser réception de la dépêche de Votre Seigneurie, No.

93, en date du 1er du courant, contenant un rapport de votre Conseil Exécutif approruvé
par vous, à propos du commencement projeté de l'exploration préliminaire pour le chemin
de fer intercolonial.

Je crois comprendre que ce rapport contient la décision du gouvernement canadien à
l'effet suivant :-que les négociations avec le gouvernement impérial, commencées l'hiver
dernier, à propos de la construction du chemin de fer intercolonial, sont définitivement
abandonnées; que les gouvernements des provinces (et par conséquent celui de ce pays)
ne sont plus liés par leurs propositions respectives à propos de ce projet, et qu'en rejetant
les offres faites l'hiver dernier par le gouvernement impérial, le gouvernement du Canada
se trouvait libre de répudier aussi la convention conclue durant le mois de se2ptembre
précédent.

J'éprouve quelque difficulté à concilier les termes de ce rapport avec ceux de la
dépêche de Votre Seigneurie, No. 87, du 14 ultimo, dans laquelle vous communiquez la
recommandation de votre gouvernement qu'un ingénieur devrait être nommé par le
gouvernement impérial pour faire les études préliminaires en apparente conformité aux
termes du mémoire de la trésorerie de décembre dernier,-lequel mémoire était basé sur
les négociations que votre gouvernement traite maintenant comme ayant échoué. Et il
m'est en conséquence assez difficile de comprendre sous quel prétexte, ou en quelle capacité,
j'ai été prié de nommer un ingénieur de la part du gouvernement britannique.

Je n'éprouve cependant nulle difficulté à dire que j'ai le plus sincère désir de faciliter
les opérations du gouvernement provincial dans cette affaire, et à répéter que l'étude
préliminaire peut, dans mon opinion, être très-convenablenent placée entre les mains de
M. Flemingo.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
NEWCASTLE.

S. E. le Vicomte MONCK, etc., etc., etc.

FRÉDÉgIcTON, le 27 octobre 1863.

MILORD,-J'ai reçu aujourd'hui la dépêche de Votre Excellence en date du 17
courant. Comme Votre Excellence, je ne veux point engager une controverse sur la question
dont il s'agit ; toutefois je me crois obligé de répondre à 9 uelques-unes de vos observations.

2. Qu'il me soit permis d'exprimer le regret que j'éprouve en voyant que Votre Ex-
cellence a pu me croire capable de faire planer sur elle des soupçons de mauvaise foi, soit
directement ou par induction. Je n'ai certainement jamais eu pareille ntenation, parce-
que je n'en avais pas la pensée; et je suis mortifié de ce que, dans l'opinion de Votre Ex-
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cellence, ma dépêche prête à une semblable.interprétation ; car j'ai dit explicitement dans
cette dépêche que je ne doutais nullement que Votre Excellence ne fût déterminée par de
bonnes raisons à agir comme elle l'a fait. De plus, je n'ai jamais directement, autant que
je sache, condamné la conduite des conseillers de Votre Excellence., Leurs actes sont suscep-
tibles de porter une apparence de mauvaise foi, et en bien des endroits, on les considère en
effet comme étant de mauvaise foi. C'est pourquoi j'ai cru qu'il était le mon devoir de
protester contre le tort qui peut en rejaillir indirectement sur ce pays. J'ai expressément
dit qu'il était fort possible que ces soupçons fussent injustes, bien qu'il n'y aurait rien
d'extraordinaire à ce que les actes dont on se plaint donnassent lieu à ces soupçons.

3. Les raisonnements contenus dans la dépêche de Votre Excellence.ne sauraient nie
faire admettre que les vues exprimées dans ma dépêche du 7 courant soient inexactes.

4. Je ne vois pas, et Votre Excellence n'insinue en aucune façon, que les propositions
du cabinet anglais ne soient pas d'accord avec la convention de 1862, comme le prétend le
Conseil Exécutif du Canada dans son rapport du 29 septembre 1863; et, bien que je sois
prêt à admettre que la question d'un fonds d'amortissement fût alors mentionnée pour la
première fois officiellement aux représentants du Canada, à Londres, Votre Excellence ne
peut avoir oublié que cette question préoccupait les membres de la cornférence de Québec,
qui savaient parfaitement qu'elle est toujours spécifiée en pareilles circonstances par le
gouvernement impérial. Ni à Québec, ni en Angleterre, jusqu'à la veille de leur départ, les
représentants du Canada n'ont déclaré qu'il leur était impossible d'admettre cette condition.
Quant aux gouvernements du Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse, ils n'ont
jamais pensé que la valeur de la garantie offerte fût diminuée par l'établissement d'un
fonds d'amortissement, en tenant compte des concessions subséquemment faites par le
gouvernement anglais au sujet de l'époque où les versements à ce fonds devaient com-
mencer et de la nature du placement qui devait en être fait. Je ne veux point, toutefois,
recommencer la discussion sur ce point.

ô. Je dois croire que lo rapport du conseil du 25 février 1863 avait pour· but, dans
l'idéc du grouvernement canadien ou du moins de quelques-uns de ses membres, puisqu'ils
le déclarent, de terminer les négociations et d'en donner avis aux provinces d'eu-bas ; mais,
dans le cas, il est malheureux que ce document fût si mal rédigé pour remplir un pareil
but. Son but apparent est de proposer un nouvel arrangement pour le remboursement de
l'emprunt projeté, ce qui indique clairement un désir de continuer les négociations entre
le gouvernement impérial et celui du Canada. Or, non seulement ce document n'était
pas clair, même pour quelques-uns des membres du gouvernement canadien qui avaient
pris part à sa rédaction, mais je ne comprends nullement comment on a pu y voir une
notification aux provinces d'en-bas, puisqu'il ne leur a pas été communiqué. A ce sujet,
je ferai observer que Votre Excellence est dans l'erreur en supposant que M. Tilley était
à Québec lors de la rédaction de ce mémoire. M. Tilley quitta Québec le 27 janvier, et il
avait si peu l'idée que l'arrangement de 1862 fût abandonné, que, comme le sait Votre
Excellence, il présenta à la législature de cette province un bill pour donner force de loi à
cet arrangement.

6. Votre Excellence observe que l'apportionnement des dépenses adopté par les
provinces d'en-bas en 1861. diffère de la convention analogue faite en 1862, et que cette
modification n'a jamais donné lieu à une accusation de mauvaise foi. Cela est parfaitement
vrai, n.ais il y a une grande différence entre les deux cas. La convention de 1861 fut
abandonnée du commun accord de toutes les parties intéressées; mais le gouvernement dit
Nouveau-Brunswick se plaint aujourd'hui de ce que les négociations pour l'exploration
préliminaire ont été commencées sans que le gouvernement canadien lui ait donné avis des
dispositions entièrement nouvelles qui devaient régler la construction ultérieure du chemin
de fer. Et cependant il était clair, d'après mes dépêches et celles de Lord Mulgrave,
surtout celle du 29 avril (transmettant-à Votre Excellence copie d'un rapport du Conseil
Exécutif de la Nouvelle-Ecosse), et aussi d'après les actes des gouvernements des législa-
tures de ces provinces, il était clair, dis-je, que si l'exécution de la convention était
suspendue, les clauses en étaient toujours supposées obligatoires.

7. De même que Votre Excellence, je considère comme très-important l'achèvement
de l'exploration, et je ferai part à mon Conse.l de l'espoir exprimé par Votre Excellence
" que tous les malentendus qui ont pu exister n'empêcheront point l'exécution de ce travail
indispensable." Je ne veux point anticiper-ici sur les recommandations qu'il pourra faire,
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mais je sais que lorsqu'il a consenti à une exploration préliminaire, c'était dans l'idée que
si cette exploration était satisfaisante, les travaux seraient entrepris et continués d'après
les termes de la convention de 1862,-pas immédiatement peut-être, mais sitôt que seraient
réglées les difficultés entre le gouvernement impérial et celui du Canada ; je sais aussi que,
si désirable que soit cette exploration, l'opinion générale dans la province est que, pour
justifier les dépenses qu'elle entraînera; il est indispensable de régler, par une convention
préliminaire la marche qu'on devra suivre si ·l'exploration démontre que l'exécution du
projet est possible.

A Son Excellence (Signé,) ARrR H. GoRDoN.
Le Vicomte MONCK.

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 31 octobre 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre, pour l'information de Votre Excel-
17 octobre 1863. lence, copie d'une dépêche envoyée par moi au Lieute-nant-Gouverneur
du Nouveau-Brùnswick.

Comme.je sais que Votre Excellence est déjà en possession de la dépêche à laquelle
la lettre ci-incluse est une réponse, il ne m'est pas besoin de vous en envoyer une nouvelle
copie.

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) MNK

A Son Excellence
Major-Général DoYLE, Nouvelle-Ecos'se.

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 31 octobre 1863.

MONSI·EUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de la dépêche de Votre Excellence
du 20 octobre,.contenant copie d'une dépêche adressée par vous au Lieutenant-Gouverneur
du Nouveau-Brunswick, au sujet de l'exploration projetée du chemin de fer intercoloniel.

Je ne manquerai pas de porter de suite à la connaissance du Conseil Exécutif de cette
province, le contenu de votre dépêche,.et je suis bien aise de voir que les ministres de la
Nouvelle-Ecosse soient d'avis qu'il convient d'exécuter l'exploration sous le plus court
délai possible.

J'ai, etc.,

A Son Excellence (Signé,) MONCK.,

Major-Général DOYLE, Nouvelle-Ecosse.

BUREAU DU SECRÉTAIRE DU GOtJVERNEUR.
Québec, 2 novembre 1863.

MONSIEUR,-Jc suis chargé, par le Gouverneur-Général, de vous informer que Son
Excellence a reçu instruction du secrétaire d'Etat, de vous désigner, en votre qualité d'in-
néäieur, pour représenter le gouvernement impérial dans l'exploration de la ligne du

chemin de fer intercolonial.
J'ai, etc.,

(Signé,) FRANCIS RETALLACK,
Secrétaire Militaire,

En l'absence du secrétaire du gouverneur.
SAn.oo FLEMIN Ecuier,

Toronto.
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HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 2 novembre 1863.

MILORD DUC,-J'ài l'honneurd'accuser récéption d'une dépêche (No. 107) du 17
octobre, signée par Sir Fràneis Rogers-par ordre de Votre Grce, au sujet de la nonmination
de M. Sandford Fleming comme l'ingénieur du gouvernement impérial dans l'exploration
projetée d'une ligne de chemin de.fer intercolonial, et je dois informer Votre Grâce que
cette nomination a été faite en conformité de vos instructions.

Je prendrai la liberté d'ajouter ici que je n'ai pas encore été informé officiellement par
les gouvernements du Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse qu'ils nommaient M.
Fleming pour les représenter dans l'exploration projetée.

J'ai, etc.,
(Signé,) MONCK.

A Sa Grace le Due de NEWCASTLE> etc. etc., etc.

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 2 novembre 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous envoyer sous ce pli, pour votre information, une
copie d'une dépêche dans laquelle le Duc de Newcastle charge M. Sandford Fleming de
représenter le gouvernement impérial dans l'exploration projetée de la ligne du chemin
de fer intercolonial.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

MONCK-
A Son Excellence le Major-Général DOYLE,

Nouvelle-Ecosse.
A Son Excellence l'Hon. A. l. GORDON,

Nouveau-Brunswick.

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 7 novembre 1863.

MILOnn Duc,-J'ai l'honneur d'accuser réception de la dépêche de Votre Grâce, No.
108, en date du 20 octobre, au sujet de la dernière minute du Conseil Exécutif de cette
province que j'ai transmise à Votre Grâce au sujet de l'exploration projetée dc la ligne
d'un chemin de fer intercolonial.

En réponse, je dois informer Votre Grâce que le gouvernement canadien considère que
le désaccord survenu entre le gouvernement impérial et les délégués du Canada, au sujet
des conditions auxquelles le gouvernement impérial consentait à garantir l'intérêt del'em-
prunt nécessaire à la construction de la ligne, a readu impossible toute autre négociation
sur les bases de la convention de 1862,-et que, en conséquence, ni le gouvernement
impérial, ni celui du Canada ne doivent être liés par aucune des stipulations agréées en
cette circonstance.

Le gouvernement canadien, toutefois, reste pénétré de l'importance de l'entreprise
projetée et n'en désire pas moins prendre tous les moyens qui peuvent conduire à son
exécution.

Ce gouvernement est fortement convaincu qu'afin de rendre le projet acceptable at
public canadien et lui assurer, dans la législature, le support sans lequel il serait inutile de
pousser plus loin les négociations préliminaires sur le sujet, il est indispensable de faire
exécuter une exploration du chemin qui serve de base sûre aux calculs des sommes probables
qu'il coûtera.

Si le résultat de l'exploration est satisfaisant, le gouvernement canadien verra à s'assurer,
après un certain temps, la coopération et l'assistance du gouvernement impérial pour l'exé-
cution de l'entreprise, et c'est dans le but de donner lieu aux ministres de Sa Majesté d'être
officiellement satisfaits des personnes chargées de faire l'exploration projetée, et de la
confiance qu'on devra accorder à leur rapport, que j'ai, sur la demande du Conseil Exécutif,
prié Votre Grâce de çharger e a part du gouvernement impérial quelqu'un pour se joindre

A. 1864
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aux personnes désignées pour faire l'exploration par les provinces intéressées dans l'en-
treprise.

Moi et mon Conseil Exécutif sommes heureux de voir Votre Grâce disposée à se
joindre à nous dans l'exploration projetée et exprimer son approbation du choix que nous
avons fait de M. S. Fleming, ingénieur, pour représenter le Canada en cette circonstance.

J'ai, etc.,
(Signé,) MONCK.

A Sa Grâce le Duc de NEWCLASTLE.

HÔTEL D GOUVERNEM\IENT,
Québec, 7 novembre 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de transmettre sous ce pli, pour l'information de Votre
Hon. A. H. Gordon à Lord Excellence, copies des lettres et autres documents échangés entre
Monck, 18 septem. 1863. moi et le lieutenant-gouverneur du Nouveau-Brunswick relative-
Lord Monck à l'hon. M. ment au chemin de fer intercolonial, antérieurement à ma dépêche
H. Gordon, 29 sept. 1863. du 17 octobre sur le même sujet, dont une copie a été communi-
L'hon. A. H. Gordon a quée à Votre Excellence le 31 du mois dernier.
Lord Monck, 8 oct. 1863, J'ai l'honneur d'être, monsieur,

De Votre Excellence
Le très-obéissant serviteur,

MONcK.
A. S. E. le Major-Général DOYLE, etc.,

Halifax,'Nouvelle-Ecosse.

HALIFAX, Nouvelle-Ecosse,
Il novembre 1863.

M1LOo,-J'ai l'honneur d'accuser réception de trois dépêches de Votre Seigneurie,
datées du 31 octobre et du 2 novembre, et contenant copie d'une correspondance relative
au chemin de fer intercolonial projeté.

J'ai, etc.,
(Signé,) IIAsTINGS DOYLE.

A Son Excellence
Le T'icomte MONcK, etc., etc., etc.

(No. 112.)
H-1ÔTEL DU GOUVERNEMENT,

Quiébec, 14 novembre 1863.

Lord Monck au Duc NiioitiIDuc,-J'ai cu l'honneur, le 1er octobre dernier, dans
de Newcastle. na dépêche No. 93, de vous transmettre copie d'une dépêche du

No. 93, 1er oct. 1863. lieutenant-gouverneur du Nouveau-BrunsWck au sujet de l'exploration
Hon. A. H. Gordon, projetée de la ligne du chemin de fer intereolonial, ainsi que copie
7 octobre 1863. d'un rapport du conseil exécutif du Canada, en réponse à cette dépêche
Hon. A. H. Gordon, en date du 29 septembre 1863.
8-octobre 1863. J'ai l'honneur de vous transmettre aujourd'hui, pour l'information
Lord Monck, de Votre Grâce, copie d'une correspondance ultérieure sur le même
17 octobre 18d3.
H7oon.rA. 18. G~d sujet et qui s'est échangée entre Ml. Gordon et moi depuis cette date.Hon. A. H. GOrdon,
27 octobre 18ß3. J'ai, etc.,
Lord Monck,
14 novembre 1863.

HÔTEL DU GOUVERNEMENT,

Québec, 14 novembre 1863.

MoNSIEM1EORnJ'aD l'honneurdaccuser réception de la dépêche de Votre Excellence,

du 9 otobe, u sje de éctNos ayant ou tra nl steicpi dunceminpêce fdu

prjeé telalgnru heiod eriteeloiaais qecoi
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J'ai lhonur de vous répondre que je serai heureux de recevoir de votreêpart, et de
mettre sous les yeux du Conseil Exécutif de cette province, toute proposition que vos
conseillers pourront faire au sujet de l'exploration projetée de la ligne.

J'ai, etc.,
(Signé, MoNdR.

A Son Excellence
A. H. GORDON, etc. etc., etc.

HÔTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 14 novembre 1863.

MONs1EaR,-J'ai en lhonneur, le 7 du courant, de transmettre à Votre Excellence
copie d'une correspondance échangée entre le lieutenant-gouverneur du Nouveau-Brunswick
et moi, au sujet des négociations qui ont eu lieu au sujet de la construction du chemin de
fer intereolonial.

Je prends aujourd'hui la liberté de vou;s inclure, pour l'information deVotte Ex'eel-
lence, une nouvelle communication sur le même sujet, de l'honorable A. H; Gordon, ainsi
que copie de ma réponse.

J'ai, etc.,
(Signé,) MONcK.

A S. E. le Major-Général DOYLE,
Ilalifax, Nouvelle-Ecose.

31 novembre 1863.
MiLoa»,-J'ai l'honneur d'aceuser, avec remerciments, réception de copie des nou-

18 septembre 1863. velles lettres et de leur contenu, qui ont été échangées entre le lieutenant-
29 septembre 1863. gouverneur du Nouveau-Brunswick et Votre Seigneurie, au sujet du
8 octobre 18C. chemin dc fer intro lônial.

J'ai, etc.
(Signé,) HAsTINGS DOYLE.

A Son Excellence
Le Vicomte MONCK, etc., etc., etc.

TORONTo,21 novembre 1863.
MONsIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 2 courant, m'appre-

nant que Son Excellence a reçu instruction du Secrétaire d'Etat des colonies de me nommer
en ma qualité d'ingénieur;pour représenter le geuvernement impérial dans l'exploration de
la ligne du chemin de fer intercolonial.

C'est un grand honneur pour moi d'accepter cette importante charge,-et je prends la
liberté de vous dire que je me tiendrai prêt à suivre les instructions qus Son Excellence
voudra bien me communiquer.

J'ai etc.,
(Signé,) SANDFORD -FLEMING.

Au capitaine RETALLAÂCK, etc., etc., etc.
Pour«le secraire du gouverneur, Canada.

HALIFAx, N.-E., 25 novembre 1863.
MILORD,-J'ai l'honneur d'accuser réception de Votre Excellence, avec remercîments,

L'hon. A. H. Gordon>à Lord de copie de la nouvelle correspondance échangée entre Votre
Monek, 27 oct. 1863. Excellence et l'honorable A. H. Gordon, au sujet des négocia-
Lordonc 14 n 'h1on 3A. H. tions relatives au chemin de fer intercolonial.

J'ai, etc.,
(Signé,) HASTINGS DOYLE.

Le Vicomte Mogek, etc., etc.

A. 1864
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(Canada-No. 134 )
-»OWNING STREEW

2.0 dé 'cem bre 1863.
MILOR,-J'ai reçu la dépêche de Votre Seigneurie, No. 112, du 14 novembre, accom-

pagnée des copies de diverses communications fesant suite à la correspondance échangée
entre le lieutenant-gouverneur du Nouveau-Brunswick et vous, pour savoir si la convention
relative au chemin de fer intercolonial, qui a eu lieu 'àQuébee, en septembre 1862, entre
des délégués des diverses provinces, doit être considérée comme existant encore.

Cette question regarde exclusivement les provinces.
Le gouvernement canadien me paraissant en être arrivé à la conclusion que le Canada

n'est pas lié par cette convention, et qu'il peut très bien s'en départir, je m'abstiendrai de
faire connaître mon opinion sur un sujet qui ne tombe nullement dans la sphe de mes
attributions.

Je n'ai fait connaître ma bonne volonté à concourir dans le choix de M. Fleming
pour faire une exploration préliminaire, que parce que j'étais sous l'impression que les
divers- gouvernements provinciaux s'étaient préalablement entendus sur ce choix. Il parait
que j'ai été induit en erreur, et c'est pourquoi cette nomination doit être regardée jusqu'à
présent comime nulle. J'ajouterai que si la correspondance qui s'échange actuellement sur
ce suj et-entre les divers gouvernements provinciaux aboutit à la conclusion de faire une
exploration, je serai heu:eux de faire mon possible pour faciliter toute mesure-sur laquelle
ils pourront s'entendre comme devant amener un règlement satisfaisant de là.question de
construction du chein de fer.

J'ai, etc.,
(Signé,) NEwcAsTLE.

Au Vicomte MONcK,
Etc., etc., etc., Québec.

Quit;uE, 21 décembre 1863.
MONSIEUR,-Au sujet de votre dépêche du . octobre dernier, j'ai l'honneur de vous

18 décembre 1863. transmettre sous ce pli copie d'une minute du Conseil Exécutif sur le
chemin de fer intercolonial, approuvée par moi.

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) MOcK.

A Son Excellence
L'hon. A. H. GonoN, Nouveau-Brunswick.

COrE d'un rapport de Comité de l'Honorable Conseil Exécutif, approuvé par Son Excel-
lence le Gouverneur-Général, le 18 décembre 1863.

Le comité du Conseil Exécutif ayant pris en considération un mémoire du Conseil
Exécutif du Nouveau-Brunswick au sujet du chemin de fer intercolonial, transmis par Son
Excellence le lieutenant-gouverneur de cette province, à la date du 8 octobre dernier, a
l'honneur de soumettre à l'approbation de Votre Excellence la réponse suivante à ce
document:

Le comité ne peut s'empêcher d'exprimer son regret que le gouvernement du Nouveau-
Brunswick continue d'attacher une importance exagérée (dans l'opinion du comité) aux
détails de l'arrangement provisoire conclu à Québec en septembre 1862.

Le comité a déjà fait rapport à Votre Excellence que la convention, suivant lui, est
expirée de fait, non par suite de l'inaction du Canada, mais comme résultat des conditions
exigées par le gouvernement impérial et de l'insuccès subséquent des négociations de Londres.
S'en tenir avec autant de persistance à la convention de 1862, dans son intégrité,
et vouloir en faire la base absolue des négociations à venir, ne peut aboutir qu'à retarder
le projet d'une manière indéfinie. D'un autre côté, le comité désire ardemment voir
l'exploration entreprise au plus tôt afin d'avoir les renseignements dont les discussions de
Loudres ont protvé la nécessité comme préliminaires easientiels de toute négociation
ultérieure.
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Il est satisfaisant d'apprendre que les mesures adoptées au sujet de cette exploration ont
reçu l'assentiment du gouvernement impérial, et le comité espère que le gouvernement
du Nouveau-Brunswick fera taire ses objections et nous aidera à préparer è la question du
chemin de fer intercolonial une solution plus satisfaisante.

Le désir du gouvernement du Nouveau-Brunswick de négocier avec le Canada,
quoique lié irrévocablement aux détails des arrangements préliminaires des représentants
des trois gouvernements en 1862, paraît d'autant plus surprenant au comité que celui-ci
se rappelle que le gouvernement impérial-quatrième partie au traité-refusa son con-
sentement, à moins que de nouvelles conditions d'une nature très-importante ne fussent
acceptées, et que le Canada ne s'engageût à abandonner les considérations qui avaient le
plus influencé le gouvernement.

Le comité n'a pas besoin de parler ici du caractère de ces considérations.
11 suffit de dire qu'elles ont paru assez graves au gouvernement d'alors pour l'engager

à souscrire au plan adopté par la convention, et qu'elles ont été rejetées par le gouverne-
ment impérial comme inadmissibles.

Le comité fait encore l'observation qu'il est aussi désirable qu'inouï de regarder
comme fixées et arrêtées les stipulations d'une convention qui, de sa nature même, reste
sans force tant qu'elle n'est pas acceptée par les quatre gouvernements séparés (et à
laquelle un de ceux-ci refusa tout d'abord d'esquiescer), et qui doit en outre être confirmée
par quatre législatures distinctes (confirmation qui devint impossible du moment que les
arrangements préliminaires entre les quatres gouvernement eurent échoués).

Le comité n'oublie pas que dès les premières phases de la question, le Nouveau-
Brunswick participa lui-même à un acte en . tout semblable à celui dont il se plaint
aujourd'hui. La convention de 1862 n'était pas la première qui avait lieu sur ce sujet, et
ce n'est pas la première fois non plus que l'on change la base des négociations.

L'un des arrangements préliminaires que l'cn veut faire adopter par le Canada comme
invariable, correspond àune des conditions de l'arrangement de 1861, dont il ne fut plus
question lors de l'insuccès des négociations en Angleterre, et cela sans réclamation ni
objection de la part du Nouveau-Brunswick.

Le comité représente que le Canada peut faire aujourd'hui, sans s'exposer au reproche
de manquer de bonne foi, ce que le Nouveau-Brunswick et les autres parties firent en de
semblables circonstances, sans que personne ne s'en soit plaint.

Si le désir exprimé par le gouvernement impérial au sujet d'une exploration prélimi-
naire de la route centrale avait été déraisonnable, le comité aurait pu hésiter avant d'y
consentir; mais il ne peut qu'admettre la j ustesse de la demande du gouvernement impérial,
qui voulait posséder des données certaines sur le coût de l'entreprise avant que de s'engager
à prêter sa garantie.

Le comité n'a pas besoin de rappeler à Votre Excellence que cette exploration a toujours
été regardée en Canada comme un des éléments importants des négociations en Angleterre,
et comme une mesure préliminaire indispensable à la discussion du projet dans la législature
canadienne.

Le gouvernement de cette province n'a pas insisté sur la nécessité d'une exploration
préalable dans le cours de la conférence de Québec en 1862, pour des raisons que le gouver-
nement du Nouveau.Brunswick ne devrait pas ignorer. De fait, l'exploration fut remise aux
sollicitations pressantes des délégués de cette province, afin d'écarter les difficultés dont ils
étaient menacés dans leur propre législature.

C'est donc au Nouveau-Brunswick qu'est dû en grande partie l'insuccès des négocia-
tions en Angleterre, parce que l'une des conditions exigées par le gouvernement impérial
fut omise de la base de la convention de Québec pour satisfaire aux demandes de cette
province.

Le comité est d'opinion que l'attitude présente du gouvernement du Canada ne peut
porter en aucune façon préjudice aux intérêts d'aucune des parties concernées dans la
convention provisoire de 1862.

Dans son mémoire de février dernier, le gouvernement canadien voulait tout simple-
ment placer cette convention dans son vrai jour, c'est-â-dire comme un arrangement préli-
minaire qui avait cessé d'exister, non par suite de la volonté du Canada, mais parce que les
conditions finales posées à une phase plus avancée des négociations ne furent pas acceptées
de toutes les parties contractantes y-et le comité peut rappeler à Votre Excellence que
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quelques personnes qui n'étaient pas hostiles au projet du chemin de fer intercolonial,
mais qui s'y étaient opposées tel que proposé dans les termes de la convention de 18G2,
n'ont fait partie de l'administration en mai dernier qu'à condition que -ette convention
lût regardée comme expirée en fait.

Cependant il est devenu nécessaire de reprendre de nouveau toute l question en
considération, tant pour se rendre aux vSux du Canada qu'aux désirs prudents du gouver-
nement impérial.

Le premier pas à faire dans cette nouvelle voie est une exploration préliminaire. Le
résultat de cette exploration devra, de toute nécessité, avoir une très-grande influence sur
la détermination à prendre, et sur les vues de toutes les parties intéressées, attendu que
chacune pourra les modifier ou les baser sur les renseignements ainsi obtenus.

Le gouvernement du Cenada se réserve le droit de peser, d'examiner et d'étudier les
propositions qu'il pourra recevoir ensuite, en les dégageant des conditions ou stipulations
auxquelles les événements ont mis fin.

Le comité renouvelle, en terminant, l'espoir que le gouvernement du Nouveau-
Brunswick, après un nouvel examen de toute la question, consentira à coopérer avec le
Canada, la Nouvelle-Ecosse et le gouvernement impérial pour l'entreprise de l'exploration
préliminaire qui doit évidemment précéder toute autre négociation, et à différer des discus-
sions qui appartiennent à une phase plus avancée de la question.

(Pour copie conforme,)
(Signé,) WM. H. LEE,

G. C. E.

(No. 117.)
HOTEL DU GOUVERNEMENT,

Québec, 21 décembre 1863.
MILoRD DUC,-J'ai l'honneur d'inclure, pour l'information de Votre Grâce, copie d'un

18 dcembre 1863. rapport du comité du conseil exécutif approuvé par moi le 18 courant,
au sujet du chemin de fer intercolonial.

J'ai transmis des copies de ce rapport aux lieutenants-gouverneurs de la Nouvelle-
Ecosse et du Nouveau-Brunswick.

J'ai, etc.,
(Signé,) MONCK.

A Sa Grâce
Le Due de Newcastle, etc., eto., etc.

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 21 décembre 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur, au sujet de votre correspondance antérieure, dé vous
18 dcgrembre is63. transmettre ci-inclus copie d'un rapport du comité du conseil exécutif,
approuvé par moi le 18 courant, au sujet du chemin de fer intercolonial.

J'ai, etc.,
(Signé,) MoNca.

A Son Excellence l'Administrateur du Gouvernement
de la Nouvelle-Ecosse, etc., etc.

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Halifax, N. E., 28 décembre 1863.

MILORD,-J'ai l'honneur d'accuser réception d'une dépêche de Votre Sei. neurie du
21 décembre 1863, contenant copie d'un rapport du comité du conseil exécutif du Cauada
du 18 décembre 1863, au sujet du chemin de fer intercolonial.

J'ai, etc.,
(Signé,) IHASTINGs DoyÎni.

A Son Excellence
Le Vicomte Monck, etc., etc.

A. 1864
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BUREAU DU SECRÉTAIRE DU GQUYFRNEUR,
Québec, 121janvier 1864.

x1 NsiU-Au sujet de ma lettre du 2. novembre dernier, j'ai l'honneur de vous
inclure, par ordre de Son Excellence le gouverneur-général, l'extrait d'une.dépêche de Sa
-rêe l ]IQue;de -Newcastle à Son Excellence, en date du 20 décembre 1863.

J'ai, etc.,
(Signé,) FRANcis RETALLACIÇ,

Secrétaire par intérin.
ndfr epn*ng, écuier,

Ete., etc., etc., Toronto

(T4.A)..
DowNING. ST ET.,

18 janvier 1864.
opo,-JP'ai l'honneur d'accuser réception de la dépêche de Votre Seigpeurie du

21Èeenhve, coptexmnt.copie d'un rapport de comité du conseil exécutif. du Canaa. au
Uhi cheruin de fer intercolonial.

Agès n.dernière dépêche de date toute récente à ce, sujet, No. 134, du 20 décembre,
je n'ai rien de plus à ajouter pour le monent.

J'ai, etc.,
(Signé,) NEWOASTLE.

Au Vicoxíite Monck,
c., etc., etc.

ToRONTO, 18 janvier 1864.
MONRamva.e-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 12 courant, me

tegtap par orEre de Son Excellence le gouverneur-général, l'extrait d'une dépêche
. GOdelb 1due,deNewcastle,. en. dcte du 20 décpr 186l, au sjet du chemin de

fer intercolonial projeté.
J'ai etc.,

(Signé,). %N4ponl FLEl\xNG.
Au capitaine RETALACK, etc., etc., etc.

$epgtaire civil, par intérim,
à Québec.

HoTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 20 février 1864.

Mog ýa,,rA ..aiujetde la correspondance échangée entre le gouvernement du
Canaihet o.,li du.Nouveau-Brunswick relativement à i'exécution d'une exploration de la
routg.du chenrip de fer intercolonial projeté, j'ai l'honneur d'informer \otre Excellence

dans le bht 4'éviter tout délai ultérieur, le gouvernement du Canada a décidé d'entre-
pren'dre l'explortion à ses propres frais et dépens.

Dans le cas où l'exploration prouverait l'utilité de l'entreprise projetée, ce sera aux
gouvçrngisnts du Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse de voir s'il ne convien-
drait pasIe rembourser au Canada leurs parts de frais de cette exploration.

M. Sandford Fleming, l'ingénieur chargé de conduire cette exploration, partira pour
commencer ses travaux aussitôt que ses préparatifs seront terminés, et je vous prierai de
donner vos ordres pour qu'il reçoive tout le secours qu'il sera au pouvoir da votre gouver-
nement de lui dormnar dans l'accomplissement de sa mission.

J'ai, etc.,

l'hon. A. H. GoRDON, etc etc., etc.
Nouveau-Brunswick.

A J@liceaj-ne.
le Major-Général DOYLE, etc., etc., etc.

Halifax, Nouvelle-Ecosse.
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FatosIToN,·26 féVrier 1664.
ÏORD,- i1hôneur de trainsmettre à·Votre Excellence la copiç ci-jQite. dR

frpport *de mon Conséil Exééutif, en réponse à celui du Con;seil:Excutif du Canä ,
transmins dans la dépêche de Votre Excellence du 21 décembre 1863.

Comme il ne paraît y avoir, malgré la différence d'opinion qui existe entre les gour-
nements quant à la nature des engagements réciproquement pris en T862, qù'uu.mne
détîr de·la part de tous deux de fadiliter d'une manière pratique l'accminplissement de

.,pntrprise p'rojetée, 'espère que cette controverse sera ·abandonnée, au moins pour u
móni-et.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
AlTrua H1. GORDiON.

S. E. le VicoïnUte MoNCK, et., etc., etc.

A Son Excellence ie Très-'onorable 4rthlur Hamilton Gordon, C. 1. -G., étc.,etc., t.

Le comité du Conseil ayant pris en considération le rapport d'un comité du "onseil
Ekécutif du Canada, appréuvé par Son*Excellence le gouverneur-général le18 de debre
dernier,·a l'honneur de-soumettre la réponse suivante à ce docûment:

Le comité'ne peut faireautrement que d'exprimer son regret que le:gouverneïment
eañ.adien nait pas reconnu la force et la justesse des arguments conteuusada's soù WéiaIte
du 7 otobre dernier. Le troûble que se donne le gouvernement du Canada podr. rjýeter
sur le gouvernement de cette province la responsabilité du retard apporté au þ ogtès d

hemnin de fer projeté, constitue, aux yeux du comité, une preuve qu'il existe en anXaat1
un désir croissant de voir -se terminer promptement une entreprise qui est "de nat ù« e è.
perpétuer les liens qùi nous rattachentàit l'Angleterre, et à établir de plus intimâes réltioüs
commerciales, sociales:et politiques entre les habitants de l'Amérique Britannique du Nôi•d.

Il y a plusieuï-s points:dans le rapport en question qui exigent quelques aî«ües
de la:part du comité, et il désire en premier lieu s'occuper de cette partie dans laqlüelie'da
accuse le gouvernement du Nouveau-Brunswick d'avoir participé à un acte :enibIable
à celui dont il se plaint maintenant. Le cornité suppose que le gouvernement. du' CaOdüa
veut parler des résultats de la négociation qui eut lieu entre le gouvernement i pétiil'ét
les:délégués du Canada, de la-Nouvelte-Ecosse et du Nouveau-Brunswick en1861.

Nons·n'avons qu'à renvoyer Votre Excellence aux détails qui se rattaèhent aut deùi
négociations,.pour faire voir que l'assertion faite par le gouvernement du Canada n'ést as
fondée en fait. Lors de la-conférence tenue à Québec en 1861, les représentants des' tfis
gouvernements convinrent unanimement de renouveler la demande faire au gouvereenient
itmnpérial en 1858. La proposition faite ·à -cette époque était que la moitié de la subvehtidakx

èoééssaire (£60,OOO sterling -par. année) fût payée par les trois provinces, et l'autre -uòïtié
par le gouvernement impérial, et qu'en considération de cette aide les malles, les ttonyës
et les, munitions·de·guerre seraient transportées sur le· chemin de fer projeté gràtuitement
pour le gouvernement impérial. Cette proposition fut présentée par les délégués dôs ttolls
provinces, à Sa Grâce le Duc-de Newcastle et autres membres du cabinet, en novembre et
dôcëmbre 1861.

Le 1:2 avril 1862, le Secrétaire ·d'E-tat pour les Colonies transmit une dépêche au
gouverneur-général du Canada, et aux lieutenants-gouverneurs de la Nouvelle-Ecosse ët du
Nouveau-Brunswick, les informant qu'après avoir donné à ce sujet toute la oonsidération
qu'il méritait, le gouvernement de Sa Majesté ne s'était pas cru autorisé à .dônuér sa
Sanction,-à une-aide de·cette nature; mais qu'il consentait à offrir aux gouvernements des
provinces la·garantie impériale de l'intérêt, pour leur permettre de réaliser, au moyen'd'un*
emprunt public, s'ils le désiraient, à un taux modéré, les fonds nécessaires polur la cotms-
truction du ehemin de fer. Le 25 août 186e, le gouverneur-général invita les gouverne-

1ents:dela Noüvelle-Ecossc et du Nouveau-Brunswick à envoyer des délégués à Qdebde,
afin de s'entendre avec le gouvernement du Canada sur la proposition laite par le goWer-
nement impérial, et sur les conditions auxquelles elle pourrait être acceptée.

-Il était évident pour toutes les parties intéressées que la négociation foùdée sur la'base
'toyoéel'aWée précédente devait nécessairement être abandonnée à cause:du refas du
aute¼ëmènt igérial d.'%cepter les conditions offertes par les provinces -de l'A'eétiqte
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Britannique du Nord. Cette proposition avait été faite par les trois provinces agissant
strictement de concert, et son rejet fut annoncé simultanément à chacune d'elles par le
gouvernement impérial. Il y avait parfaite unité d'action dans tous leurs actes de la part
desprovinces, et le comité ne peut découvrir la moindre divergence dans leur ligne de
conduite, ou qu'aucune d'entre elles se soit déliée d'engagements qu'elles avaient mutuelle-
ment contractées ensemble.

Une nouvelle proposition ayant été faite par le gouvernement impériel, deux graves
questions se présentaient. La première était de savoir si cette proposition était telle qu'elle
dlt être accoptée par les trois provinces. Cette question étant -décidée dans l'affirmative,
il s'en présentait une nouvelle à leur considération c:eelle de savoir quelle part des dépenses
devait retomber sur chacune des provinces par l'acceptation de la proposition impériale,
qui rejetait tout le coût de l'entreprise sur les colonies elles-mêmes. Le gouvernement du
Canada ns devrait certainement pas formuler maintenant d'objections aux arrangements
faits, puisque les proportions convenu-s étaient celles proposées par le gouvernement
canW dien lui-même et non pas par les représentants des provinces d'en-bas.

Il n'est pas nécessaire d'entrer dans les détails de cet arrangement; ils sont écrits, et
le gouvernement du Canada les connaît parfaitement. Contrastons ces procédés avec
ceux d'une date ultérieure, et constatons quelle ressemblance existe entre les deux. Des

légués se rendirent en Angleterre en novembre 1862, pour s'entendre avec le gouver-
nement impérial sur les termes et conditions auxquels l'emprunt proposé pour la cons-
truction du chemin de fer intercolonial devait être accordé aux trois provinces. Les
délégués avaient eu plusieurs entrevues avec Sa Grâce le Due de Newcastle, le chancelier
de l'échiquier, les sous-secrétaires du bureau colonial et de la trésorerie, relativement au
but de leur mission. A la fin de ces conférences, les deux départements en question
rédigèrent une proposition embrassant en substance ce que l'on croyait avoir été convenu
par tous les délégués. MM. Howe et Tilley acceptèrent cette proposition au nom des gouver-
nements qu'ils représentaient, en exprimant l'espoir, cependant, que sur plus ample consi-
dération,.e gouvernement impérial serait induit à ne pas insister sur la création d'un
fonds d'amortissement. Les délégués canadiens étaient alors à Paris. Lors de leur retour
en Angleterre, et juste au moment de leur départ pour le Canada, ils envoyèrent à Sa
Grâce le Due de Newcastle un mémoire contenant plusieurs objections aux conditions de
sa proposition.

En terminant le document en question, les délégués offrent une contre-proposition à
la considération du gouvernement de Sa Majesté. L'emprunt qu'ils demandent est de
£3,000,000 sterling ; ils~proposent de le rembourser en 10, 20, 30 et 40 ans ; que les bons
porteront intérêt au taux de 3J pour cent; que la proportion de la responsabilité sera de
£1,250,000, ou 5212mes pour le Canada, et de £875,000, ou 3½1 I2mes pour chacune des
Provinces de la Nouv elle-Ecosse et du Nouveau-Brunswick, acceptant en subsJance la

proposition faite par le gouvernement impérial dans presque tous ses détails, moins le fonds
d'amortissement.

Après le retour des délégués, et en attendant la décision du gouvernement impérial
sur leur proposition, le gouvernement du Canada, ayant reçu l'assurance que les gouver-
pements de la Nouvelle Ecosse et du Nouveau-Brunswick présenteraient à leurs législatures
les mesures nécessaires pour autoriser l'emprunt conformément à la proposition du gouver-
nement impérial, plaça dans le budget soumis au parlement canadien la somme de e10,000
pour défrayer l'exploration préliminaire. Cela était fait afin d'éviter tout délai inutile
dans le commencement de cette importante entreprise. Le gouvernement canadien fut
promptement informé de l'action des législatures de la Nouvelle-Ecosse et du Nouveau-
Biuuswick, et copie des bills passés par les deux législatures fut transmise par les lieute-
nants gouverneurs de la Nouvelle-Ecosse et du Nouveau-Brunswick au gouverneur-général
du Canada.

1-urant tout ce temps, le gouvernement canadien ne donna aucun avis aux gouverne-
ments de la Nouvelle-Ecosse et du Nouveau-Brunswick qu'il considérait que les négocia-
tions et les propositions sur lesquelles ces bills étaient basés, étaient terminées, ou l'avaient
été (comme on le prétend maintenant) lors du retour des délégués en Canada. Après la
perfection de la législation sur ce sujet à la Nouvelle-E cosse et au Nouveau-Brunswick,
le gouvernement du Canada, à la date du 6 juillet dernier, informa les gouvernements d es
pruvinces d'en-bas qu'il était prêt à nommer un ingénieur et à commencer l'ex ploration
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du chemin de fer projeté, et qu'il avait l'intention de placer sur le budget qui devait être
voté à la session alors prochaine de la législature, une somme égale à celle demandée au
parlement précédent, c'est-à-dire $10,000, pour défrayer la part du coût de l'exploration
afférente au Canada.

En réponse à cette dépêche du gouvernement canadien, Votre Excellence informa le
gouverneur-général que le gou-Vernement du Nouveau-Brunswick désirait tellement ne voir
appcrter aucun retard inutile dans l'exécution de cette importante entreprise, qu'il avait,
Lmalgré les dispositions de l'acte passé par la législature du Nouveau-Brunswick, conseillé
que l'exploration fût faite tel que proposé par le gouvernement canadien. Votre Excellence
informa en même temps le gouverneur-général que tant de difficultés entouraient toute
déviation de l'arrangement conclu entre le Canada, le Nouveau-Brunswick et la Nouvelle-
Ecosse à ce sujet, lequel arrangement, étant annexé à l'acte passé par la législature de
cette province durant sa dernière session, se trouvait alors avoir ici force de loi, que vous
aviez cru expédient d'envoyer un membre de votre gouvernement à Québec, afin de régler
plus complètement les détails de l'exploration projetée. Lorsqu'il fut arrivé à Québec, le
gouvernement du Canada, par le canal du procureur-général Macdonald, dit à ce délégué
qu'il était prêt à se charger des cinq-douzièmes des frais de l'exploration projetée. MM.
Doriou et Holton dirent en même temps que tout en ne voulant pas être considérés comme
s'obligeant à charger le Canada des cinq-douzièmes du coût du chemin, la proportion à
laquelle ils consentiraient dépendrait des informations fournies par l'exploration. Le
délégué répondit que d'après la dépêche du gouverneur du Nouveau-Brunswick qui venait
d'être lue, il était parfaitement autorisé à entrer en arrangements, pendant qu'il était à
Québec, pour faire faire l'exploration, mais que d'après ce qui avait été dit dans le parle-
ment canadien quelques jours auparavant, ainsi que d'après certaines observations faites
par des membres du gouvernement canadien, il se refusait à adopter aucune démarche qui
pût commettre le gouvernement du Nouveau-Brunswick jusqu'à ce qu'il eût pu en référer
à Son Excellence le lieutenant-gouverneur et à ses collègues dans le gouvernement, mais
qu'il le ferait sous le plus court délai possible, et qu'il transmettrait une réponse par télé-
graphe, si la chose était possible, le mercredi suivant.

Le délégué du gouvernement du Nouveau-Brunswick, comptant sur la bonne foi du
gouvernement canadien, crut que ce langage devait être interprété comme voulant dire
que si, lorsque l'exploration serait terminée, l'on voyait que le chemin pouvait être construit
pour £3UO,000 ou £3,b00,000 sterling, tel qu'on l'évaluait d'abord, le gouvernement
canadien adhérerait à sa propre proposition de se charger des cinq-douzièmes de la dépense.
Il recommanda en conséquence à ses collègues.de consentir à la nomination d'un ingénieur
et de faire commencer l'exploration.

Le comité conseilla Votre Excellence à cet effet, en accompagnant sa recommandation
de l'expression de l'espoir que si, lorsque l'exploration serait terminée, l'on voyait que
l'exécution de l'entreprise était possible, l'on ne proposerait plus de s'écarter des termes de
la convention de 1862.

Ainsi les choses paraissaient marcher d'une manière satisfaisante, jusqu'à la réception
de la dépêche du gouverneur-général en réponse à celle de Votre Excellence du 18
septembre, dans laquelle le gouvernement canadien dit explicitement que la seule condition
à laquelle il fera faire l'exploration, estl'entendement formel que les arrangements ultérieurs
pour la construction du chemin de fer projeté doivent reposer sur de nouvelles bases.

Le comité ne peut donc s'empêcher de croire que le gouvernement du Canada, et lui
seul, est responsable du retard apporté jusqu'à présent dans l'accomplissement de cette
importante entreprise intercoloniale. Nous savons que le gouvernement canadien prétend
que sa minute du Conseil du 25 février avait pour but de nous donner avis de son abandon
de la base sur laquelle les négociations avaient reposé jusqu'alors, et qu'il dit qu'il espérait
que ce rapport suffirait pour prévenir tout malentendu sur ce point. Le comité a plus
d'une fois examiné ce document avec le plus grand soin, mais il n'a pu y découvrir la
moindre phrase qui, dans son opinion, pût être interprétée comme étant un avis donné soit
au gouvernement impérial, soit aux gouvernements du Nouveau-Brunswick et de la
Nouvelle-Ecosse, que la convention de 1862 était abandonnée, et Votre Excellence a déjà
attire l'attention c'u gouverneur-général sur le fait que la minute du Conseil du 25 février
dernier n'a jamais été officiellement communiquée à ce gouvernement.; et il semble au
comité que cela aurait certainement été fait si le gouvernement canadien l'eût alor
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ifegardée nmme unrienotificatin de él4bandon d'un 'arra-hgerneint ',térieuYe ient ed1xel
entre les gouvernemients dès trois provines. Il est évidènt, d'après iefinés 'dla
dépêche du Duc de Newcastic au gouverneur-général du Canada, à la·date 'du2Ù *ôefó
1863, que le gouvernement impérial, auquel elle avait été communiquée, ne f reg'erdùt
pas comme telle, car Sa Grace dit qu'elle éprouve -quelque difficulté à doücillßï·l'a'is de
l'abandon de la convention de Québec contenu danùis le ·rapport du coiité "dû Conseil
Exécutif 'du Canada du mois de septembre, avec la demande faite'qüelque tpunip riav'aùt
de 'noiniMer un ingénieur pour p:endre part -à l'exploration projetée 'au' noïi 4'du §ò ½-
ment impérial.

Le comité, se rappelant la pròposition faite au:gouverûemènt impéial'parlésd6leg
caûladien's lors de leur départ 'd'Angleterre le 23 décembre 1'62, dans làquelle ils expseñt
les termes et conditions auxquels ils étaient piêts' à.accepter 1'empfunt prrôu oé, t iisnt'le
rapport de comité du Conseil Exécütif du Canada, du 25 février 1863, iqùi &ytapporte,
ne peut regarder le langage employé dans 'Ce document que 'comm'e ·s'adre'sàit 'a gòt&er-
nement impérial, dans le but 'de l'amener à accotder l'empruÏt' désiré ûu ·obditidùs
proposées par les délégués en partant de Londres. A l'appui de cette iconchiiion, fr*o*
renvoyons Votre Excellence au dernier paragraphe de ce rapport, qui est cine suit:

" Les conseillers-de Votre Excellence n'ont aulcun dôute que·le 'gouveréémént-ètle
parlement de la Grànde-Bretagne accorderont la garantie de 'l'intérêt -aâx conditiohriles
plus libérales, vu l'importanée de cette grande ettreprise comme Ineésre attatégh4'ae 'et
conme moyen de développer et 'd'assurer l'influence politique et conitciale de laAúgle-
terii- sur 'immènse territoire compris entre l'Atlantique et le -Pacifiqe."

Il paraît donc que la proposition faite nu gouvernement impériàl en 1961 avait*éÏé
pêenmp'oirement refusée; mais il était fait une contre-ptòposition 'ou'r la coisidération
dé laquelle le gouverneur-général du Canada invitait des représentants 'des trôis provirnës
à se réunir à Québec. Toùs les délégués des gouverne ts s'antendifentpourab'adonnèr
la propôsition primitie; mais 'dans les délibérations ultérieures, -les conditions-'an'qiielles
l'emprunt était proposé par le 'goüvernement impérial le furent pas acceptées parle gôuver-
nement canadien ; au contraire, les delégués 'firent une contre-proposition que le gouver-
nement canadien soumit à la considération favorable du Duc 'de Newastle.

En attendant la décision du gouvernement impérial sur cète·demande, 'e gouverre-
ment du Canada proposa aux provinces d'eu-bas de faire faire l'exploration :avant tonùe
législation sur ce sujet en Canada, et jusqu't'à ce que ces gouivérnements eâsnt Cousenti
à l'exploration, ils n'avaient pas été infornés, ni directement ni indirectenitit, 'quele
gouvernement du Canada regardait la convention de 1862 co'ime tet-minée, oqn-ue èe
gouvernement ne consentirait à marcher que si les gouverneients de' la âNôMele se
et 'du Nouveau-Brunsvick voulaient la regarder comme terminée.

Le comité nie donc que le Nouveau-Brunswick ait participé lui-iâne à 'nracte-sem-
blable à celui dont il se plaint aujourd'hui, et il ne peut même trouver la moindre teeékn-
blance dans les cas entre lesquels on cherche à établir une comparaison.

'Dans un cas, trois parties sont Convenues de faire une proposition conMmùúe à une
quatrième, qui refusa de' l'accepter. La transaction était très simple et claire 'pour touis fes
intéfessés. Dans l'autre cas, la quatrième partie fit une proposition.qOi fut acéeptée pariles
trois autres, lesquelles, en coniséquence de cette acceptation, conclurent un'autre»arranýngeet
entre elles. Mais sur ces trois, paraît-il, l'une résolut privément 'de-faire dépendre sou
consenteniüt de conditions qui ne furent pas communiquées aux 'autres parties avec
lesquelles'elle négoiait. Le Nouvenia.Brùn'dvîik n'a certainertent jamais participé à'un
acte de cette nature.

Ls paragraphes suivants du rapport maintenant sous eensidératlon ezigent'
remarques de la part du comité :--". Si le'désir'exprimé par le-goutv'ereM'ent itlþé 'ial 'a
sujet d'une exploration préliminai-e de la route 'entrale avait 'été déyaiOnàinable, le cóiûé
aurait pu 'hésiter avànt d'y'doônsetir, mais il 'ne peut qu'admettre la juàtese de lrdèraudde
du gouvernemént impérial, qui voulait posédér des don néës certaines sur le 'ûtade
l'entreprise avait que de s'engagér à pêtter -sa garantie.

" Le comité n'a pas besoin de rappeler à Votre Excellètee -que 'bette "exyatirt-'a
ltoùjóùrs'été regardée'en Canda *om'me un -des élénienits 'impDrtatnts 'des --É itÏiWfsn

Angeterre, et comme une 'irïsuté préliitiudijesablo 'à'a diftt#% otitff
Méiftuetaáine



22v' Victoria. Documents .del l Sespion (N. T).

"Le gouvernement de cette province n'a pas insisté sur la nécessité d'une exploration
préliminaire.dans le cours de la conférence de Québec ea 1862, pour des raisons que le
gpuVrn.en4ent du Nouveau-Brunswick ne devrait pas ignorer. De fait, l'exploration fut
remise aux sollicitations pressantes des délégués de cette province, afin d'écarter les diffi-
exqtés.dont ils étaient menacés dans leur propre législature.

d C'est done au Nouveau-Brunswick qu'est dû en grande partie l'insuccès des négo-
ciations en Angleterre, parce que l'une des conditions exigées par le gouvernement impérial
fut, omise de la base de la convention de. Québec pour satisfaire aux demandes de cette
province."

Le comité doit dire qu'il n'est pas à sa connaissance que le gouvernement impérial ait
choisi une route. particulière pour en faire faire l'exploration, et que l'admission que lon
fait maintenant de.la justesse de la demande du gouvernement impérial de posséder des
données certaines.sur le coût de l'entreprise avant que de s'engager à prêter sa garantie,
contraste. fortement avec le langage employé à l'égard du même sujet par les délégués
canadiens dans.leur communication au Duc de Newcastle à la veille de leur départ d'An-
gleterre, et diffère considérablement du langage employé par le même gouvernement, pas
plus tard qu'en septembre dernier, lorsqu'il cherchait à justifier les objections faites par
ses délégués à la; proposition du gouvernement britannique. que l'exploration devait précé-
der tpute législation impériale. Les délégués disent à propos de cette proposi ion -:-" La
Trésorerie propose une autre condition qui devra beaucoup retarder tous les autres arran-
gements, et pourra, après toutes les dépenses occasionnées par les explorations nécessaires,
et le trouble et les difficultés de législation à ce sujet dans les différentes législatures
coloniales, rendre tout ce trouble, toutes ces dépenses, toute cette législation, parfaitement
igntiles, et ne laisser qu'un sentiment de profond mécontentement dans l'esprit des
habitants des colonies."

Le gouvernement.canadien dit -" Le gouvernement impérial faisant dépendre l'aide
projetée, sous forme de prêt, des résultats d'une étude préliminaire établissant la suffisance
de la garantie pour toutes les fins pour lesquelles ells devrait être accordée, les délégués
furent, en conséquence, contraints de rejeter une proposition accompagnée de conditions
aussicontraire leurs instructions; et ils furent approuvés par leurs collègues qui regar-
dèrent ette.décisioncomme. étant en harmonie avec. l'esprit de. la convention conclue à

Il pgraUt donc, quelles qu'aieut été. les opinions exprimées par une partie des délégués
Qb~P. rlativement à la nécessité d'une législation coloniale avant l'exploration, que la

grppositiq4p faite par le gouvernement impérial que Fexploration précédât la législation
inpériale, tout en n'étant pas incompatible avec les termes de la c-nvention conclue à
Qufbec erltre les. trois gouvernements, a été rejetée par les délégués canadiens, et que
ler c9nduite a été ensuite justifiée par leur gouvernement, tandis que le délégué. repré-
slta t1e gouvcrrer.nen de cette province accepta cette condition ainsi que les autres
contenies dans la propositiou du gouvernement anglais ; le comité doit, en cons<quence,
exprimer son étonnement de voir que, avec cas. faits écrits et présents à la mémoire de
tosus les uzembres des trois gouvernements, le gouvernement du Cariada cherche à reje ter
su.le gouvernement. du Nouveau-Brunswick la responsabilité de l'insuccès des négociations
én Angleterre.

Le gouvernement du Canada dit "que le gouvernement impérial a refusé son consen-
tement à l'emprunt proposé à.moins que de. nouvelles conditions d'une nature très impor-
tantene fussent acceptées, et que le Canada ne s'engageât à abandonner les considérations
qui avaient.le. plug infi-uencé le gouvernement." Le comité n'a pu découvrir quelles étaient
cegnouvel-les et importantes conditions. Le comité xemarqua que dans presque chaque
rapport et chaque mi ute du conseil préparés par le gouvernement canadien, il est fait
menitiqn de la. décision du gouvernement impérial par laquelle: celui-ci avait refusé d'ad-

ttie que la dépens e que se proposait de faire le Canada pour la coustruction du chemin
de fer i-tereolonial, fût une dépense faite pour les besoins défensifs. de la province, et il
s en sert invariablenment pour justifier le refus du prêt proposé. aux colonies aux e.>nditions
qertepa,r. gov.ernement impérial.

Le comité désire rappeler au gpuv.erngment canadien que cette st-ipulation faite par
u.te forj) r7n'Jleent. partie de. la.convention, et qu'elle ne fut pas même discutée 'à
I9 ej , il ne. pet déqouvrir enP quoi elle pet affeter en quoi que ce. soit la condition
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financière du Canada. Si, le Canada avait été tenu par la loi, ou par une convention
spéciale, de dépenser une certaine somme pour les besoins de la défense de la province, il
pourrait comprendre pourquoi cette proposition était faite, et l'importance qu'on attachait
à son acceptation ou à son rejet.

La nature de la garantie que devaient donner les colonies était une des questions que
les délegués étaient chargés de régler avec le gouvernement impérial ; et comme celui-ci
avait exigé la création d'un fonds d'amortissement, lorsqu'il avait prêté £1,500,00 au
Canada pour l'amélioration de sa navigition intérieùre, et que tous les prêts de même
nature ont été faits par le gouvernement impérial aux colonies à condition qu'il fût créé
un fonds d'amortissement pour leur remboursement, il n'était que raisonnable de s'attendre
à ce que cette condition fût aussi exigée dans ce cas-ci. Le gouvernement du Canada
devait~ parfaitement s'attendre à cette stipulation de la part du gouvernement impérial
lorsqu'il consentit aux arrangements de 1862; et s'il avait décidé d'avance que c'en était
une qu'il ne pouvait accepter sous aucune circonstance, il n'aurait été que juste pour les
autres parties intéressées que cette décision leur fùt communiquée. Si l'on regardait cette
question comme étant d'une aussi grande importance, pourquoi n'a-t-elle pas été soumise
dans cette occasion ?

Les objections à la stipulation que l'emprunt constituera la première charge après
l'intérêt des dettes existantes, et que les bons porteraient 3. pour cent d'intérêt au lieu de
4, comme le supposaient les délégués canadiens, sont toutes deux écartées par la lettre de
Sir Frederie Rogers adressée à M. Tilley le 24 janvier 1863.

Un paragraphe de la proposition, qui dit que l'assentiment de la Trésorerie à ces
arrangements présuppose la preuve indéniable que les revenus coloniaux sont suffisants
pour faire face aux charges que l'on proposait de leur imposer, avait sans doute été intro-
duit sur l'assurance donnée par l'un des délégués, M. lowe, que cette preuve serait fournie à
la Trésorerie avant que le parlement ne fût appelé à donner son assentiment au prêt. Si les
délégués canadiens eussent cherché à voir le Duc de Newcastle avant de quitter l'Angleterre,
ils auraient appris de Sa Grâce que le transport des troupes, munitions de guerre, etc., ne
devait pas se faire aux frais des gouvernements coloniaux, mais qu'il serait payé par le
gouvernement impérial, comme on l'a déjà dit. Le comité croit que l'objection du gouver-
nement canadien à ce que l'exploration ait lieu avant toute législation impériale étant
écartée, le fonds d'amortissement est maintenant la seule question sur laquelle les gouver-
nements impérial et canadien paraissent différer, et dans l'opinion du comité, presque
toutes les objections à cette proposition sont écartées par le consentement donné par M.
Gladstone de placer ce fonds dans nos propres effets coloniaux ; et s'il existait encore
quelque différence d'opinion sur ce point entre 'le gouvernement impérial et celui du
Canada, il ne peut voir comment le gouvernement du Canada peut se justifier par cette
raison de rejeter la proposition faite par lui-même en 1862, et acceptée par les autres
colonies, relativement à la quote-part des dépenses que devait supporter chaque province.

Le désaccord qui existe à ce sujet entre le gouvernement du Canada et les autorités
impériales peuvent rendre impossible le comn.encement des travaux jusqu'à ce qu'il ait été
ajusté d'une manière satisfaisante; mais le comité ne peut découvrir en quoi cela peut
affecter la conventicn conclue entre les provinces relativement à la marche à suivre lorsque
ces difficultés seront résolues.

La convention de 1862 présupposait un arrangement satisfaisant avec le gouvernement
impérial. Jusqu'à ce que cet arrangement soit arrêté, le projet se trouve sans doute à l'état
latent; mais lorsqu'il sera réglé, il semble que les dispositions de la convention intercoloniale
devraient être mises à effet. Et, à ce propos, le comité ne peut s'empêcher de remarquer
qu'il lui parait y avoir une légère confusion de la part du conseil exécutif du Canada
entre deux choses essentiellement distinctes. Lorsqu'il dit que le consentement de quatre
législatures distinctes était nécessaire à la confirmation de la convention de Québec, il a
sans doute raison en ce qui concerne la ratificatioa par le parlement impérial de la promesse
du gouvernement anglais de garantir l'emprunt proposé ; mais il est évidemment dans
l'erreur lorsqu'il suppose que le consentement du parlement anglais est nécessaire, ou même
qu'il pût convenablement être consulté sur l'arrangement fait entre les provinces elles-mêmes,
qui ne dépendait que des législatures et des gouvernements locaux.

Pour les fins de la négociation, la Grande-Bretagne regarde les provinces comme un
tout homogène ; leur responsabilité distincte est une affaire qui doit être réglée par elles

A. 1864
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Le gouvernement du Canada affirme qu'aucune des colonies n'a éprouvé de perte en
conséquence de la conduite suivie par le gouvernement canadien, et que le gouvernement
du Nouveau-Brunswick attache, suivant lui, une importance exagérée aux détails de
l'arrangement de 1862.

Le comité, au contraire, croit que la conduite du gouvernement canadien a déjà fait subir
des pertes graves à toutes les parties intéressées, et si le rejet de l'offre faite par le gouver-
nement impérial devait empêcher pour toujours la construction de cette importante ligne
de chemin de fer, il pourrait s'en suivre de désastreux résultats pour la condition politique
et sociale des colonies; et de plus, le comité croit que l'on ne peut attacher trop d'im-
portance aux conditions d'un contrat conclu de bonne foi par les trois gouvernements.

(Signé,) S. L. TiLLEY,
W. H. STEEVES,
J. W. JOHNSON,
JOHN MCMILLAN,
JAS. STEADMAN,

'GEORGE L. J1ATHEWAY,
CHARLES WATTERS,
WILLIAM E. PERLEY.

18 février 1864.

FRÉDÉRICTON, 20 février 1864.
MiLORD,---J'ai l'honneur d'accuser réception de la dépêche de Votre Excellence en

date du 20 courant, m'informant que, dans les circonstances actuelles, et afin de prévenir
les délais qui pourraient être occasionnés par la différence d'opinion qui existe entre les
deux gouvernements, le gouvernement du Canada a décidé d'entreprendre l'exploration de
la ligne du chemin de fer intercolonial à ses propres frais, et sur sa propre responsabilité.

L'esprit qui a fait prendre cette décision est, je l'espère, d'un augure favorable pour
la prompte exécution de l'entreprise depuis si longtemps projetée, et offre une nouvelle
garantie que le gouvernement du Canada désire sincèrement la voir s'accomplir.

Suivant que Votre Excellence le demande, M, Sandford Fleming recevra toute l'aide
possible lorsqu'il sera dans cette province.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
ARTHUR H. GORDON.

Son Excellence le Viccnite MoNcK,
Etc., etc., etc.

FRÉDÉaICTON, N.-B., 2 mars 1864.
MILOD,-J'ai l'honneur de transmettre sous ce pli, pour l'information de Votre

Excellence, copie de la "correspondance qui se rattache au chemin de fer intercolonial,"
qui a été soumise par mes ordres 'à la législature.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
ARTHUR Il. GORDON.

Son Excellence le gouverneur-général, etc.
Canada.

HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Halitax, 3 mars 1864.

-MILORD,-J'ai l'honneur d'accuser réception de la dépêche de Votre Excellence, datée
du 29 ultimo, m'informant que le gouvernement canadien est sur le point de commencer
l'exploration dn chemin de fer intercolonial à ses propres frais; et je prends la liberté de
vous informer que je l'ai immédiatement soumise au Conseil Exécutif de cette province,
et que j'qi ordonné qu'elle fût déposée sur le bureau de l'.Assemblée Législative avec les
autres documents qui se rattachent au sujet du chemin de fer intercolonial, qui ont déjà
été imprimés et commuPiqués à la Chambre.

J'ai l'honneur tre, etc.5
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HOTEL DU GO.JVERNEMIIENT,
Halifax, 4 mars 1864.

MILORD,-La dépêche de Votre Excellence en date du 20 ultimo a été -duement
reçue, et en réponse, j'ai l'honneur de vous informer que le gouvernementde cette province
s'empressera d'aider M. Sandford Fleming autant que possible lorsqu'il.sera engagé à faire
l'exploration de la route du chemin de fer intercolonial projeté.

J'ai Phonneur d'être, etc.,
HASTINOS DOYLE.

Son Excellence le Vicomte MONCK,
Etc., etc., etc.

QUÉ.BEc, 5 mars 1864.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre dépêche du 26 février,

contenant copie d'une minute de votre Conseil Exécutif en réponse à celle du Conseil
Exécutif du.Canada, du 18 décembre, à propos des négociations relatives au chemin de fer
intercolonial.

T'ai l'honneur d'être, etc.,
MONCK.

Son Ex. l'hon. A. H. GORDON, etc., etc., etc.

QUÉBEC, 8 -mars 1864.
9MNSIEU,-J'ai l'honneur d'aceuser réception de votre dépêche du 2 du courant,

me transmettant une brochure contenant la correspondance relative au chemin de fer inter-
colonial:soumise à la 1 gislature du Nouveau-Brunswick, et je vous remercie de cette
communication.

J'ai l'honneur d'être, etc.,

Son Ex. l'hon. A. H. GORDON, etc., etc.,etc.

QUÉBEC, 15 mars 1864.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre, sous ce pli, copie des instructions

données par.ce gouvernement à M. Sandford Fleming pour l'exploration de la ligne du
chemin de fer intercolonial.

J'ai l'honaeur d'être, etc.,
MONCK.

Son Ex. l'hon. A. H1. GORDON,
Nouveau-Brunswick.

Son Ex. le Major-Général DOYLE,
Nouvelle-Ecosse.

QUÉBEC, 15 mars 1864.
MILORD Duc,-J'ai l'honneur de transmettre à Votre Grâe copie des .instructions

données par ce gouvernement à M. Sandford Fleming pour l'exploration de la ligne du
chemin de fer intercolonial.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
1OC.

Sa Grâce le Duc de NEWCASTLE; 0. J.,
3EJ., etc., etc.
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Rêponse supplémentlaire d adresse du 16 mars, soumisele 28 mars.)

QUÉBEc, 16mars 1864.
MON CHER MONsIEUR,-Vous savez que je suis allé dernièrement dans le Nuveau-

Brunswick, et que j'y ai eu.quelques conférences avec le gouerne-ent de'cette province,
à propos du chemin de fer intereolonial Après de nonbreuses discussions avec les mem-
bres du gouvernementj'adressai au premier ministre (l'hon. M. Tilley) une lettre en date
du 4 du courant, dont je vous transmets copie ci-incluse.

J'ai aussi adressé officiellement copie de cette lettre au gouvernement de la Nouvelle-
Ecosse, et je vous l'envoie maintenant afin que vous en fassiez l'usage que bon vous semblera.

Je crois la lettre suffisamment explicite par elle-même sans entrer dans aucune expli-
cation à ce sujet; mais si vous désirez quelques nouveaux détails ou renseignements, jeserai heureux de vous les donner en aucun temps.

Je ne ferai qu'ajouter que ce serait un grand soulagement pour ceux au nom desquels
je vous écris, si les gouvernements des trois-provinces entreprenaient eux-mêmes la cons-
truction du chemin de fer intercolonial, sans l'intervention de tiers.

Nous ne désirons nullement nous immiscer dans ces affaires, et nous ne le faisons que
sur les représentations qui nous ont été faites par les trois gouvernements, qu'il existe de
graves-objections à la construction de la ligne par des commissaires des gouvernements, et
qu'ils prévoient des pertes possibles dans l'exploitation du chemin de -fer après son achè-
vement.

Si la proposition que je soumets maintenant peut servir à obvier à ces inconvénients,
et à procurer la prochaine construction du-chemin de fer intercolonial, et établir par là un
débouché sur l'océan pour toute l'Amérique Britannique du Nord, sans avoi traverser
le territoire d'une nation étrangère, nous serons heureux de prendre toutes les mesures qui
pourront amener ce résultat.

J'ai l'honneur d'être, etc.,

L'hon. J. S. MACDONALD, (Signé,) C. J. BRYDGES.

Québec.

FRÉDERICTON, N. B., 4 mars 1864.
MONSIEUR,-A propos de la lettre que j'ai eu l'honneur de vous adresser hier, et de

l'entrevue que j'ai eue ensuite avec les membres du gouvernement du Nouveau-Brunswick,
je prends la liberté de vous proposer, au nom de certaines personnes en Angleterre avec
lesquelles j'ai été en communication, d'entrer en négociations pour la formation d'une forte
et influente compagnie pour la construction du chemin de fer intercolonial entre la Rivière-
du-Loup et Halifax.

Il est nécessairement impossible, dans l'état actuel des choses, de définir précisément
les conditions auxquelles cette négociation serait conduite.

L'exploration que le Canada fait maintenant faire fournira probablement des infor-
matiios d'après lesquelles les arrangements pourraient être conclus ; mais en attendant, je
puis dire généralement que la compagnie dont je parle entreprendrait de construire le
chemin de fer intercolonial en recevant la garantie impériale pour le montant des subsides
qui, seraient accordés à la compagnie par les trois provinces, la compagnie se chargeant de
faire fonctionner le chemin, lorsqu'il serait terminé, sans aucun frais pour aucune des
provinces.

J'ai raison de croite qu'une pareille proposition serait favorablement reçue par les
autres provinces, comme étant de nature à écarter plusieurs objections qui existent relati-
vement à la construction de la ligne par des commissaires des gouvernements.

J'ai maintenant l'honneur de vous demander jusqu'à quel point cette proposition
rencontrera l'approbation du gouvernement du Nouveau-Brunswick, et quelle probabilité
vous pensez qu'il peut exister qu'un pareil arrangement soit conclu, pourvu que les détails
nécessaires soient réglés d'une manière satisfaisante lorsque l'exploration qui se poursuit
maintenant sera terminée ?
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Je puis ajouter que si les trois provinces croient plus avantageux de faire construire
le chemin par des commissaires des gouvernements, je ne désire pas le moins du monde
insister sur l'offre que je fais. Elle n'est faite, par des personnes qui ont déjà de grands
intérêts dans l'Amérique du Nord, que dans la supposition qu'elle pourrait servir à faire
disparaître quelques objections que l'on a maintenant contre le chemin de fer intercolonial,
et assurer le commencement prochain de l'entreprise. Si nous nous trompons dans cette
opinion, je n'ai pas besoin de dire que ceux au nom desquels je vous écris n'ont nulle
intention d'intervenir dans l'affaire, leur seul objet étant d'assurer aussitôt que possible un
débouché sur l'océan Atlantique, à travers le territoire britannique, à toute l'Amérique
Britannique du Nord.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
(Signé,) C. J. BRYDGEs.

L'honi. S. L. TILLEY,
Secrétaire Provincial, Nouveau-Brnswick.

SECRÉTARIAT,
Québec, 18 mars 1864.

MONSIEUR,-J'ai eu l'honneur de recevoir et soumettre à Son Excellence le gouverneur-
général votre lettre du 16 courant, adressée à l'hon. J. S. Macdonald, contenant copie de
votre communication au secrétaire-provincial du Nouveau-Brunswick, au sujet de la cons-
truction du chemin de fer intercolonial entre la Rivière-du-Loup et Halifax. Il serait
évidemment prématuré, avant l'achèvement de l'exploration de la ligne qui se fait mainte-
nant, de prendre en considération la proposition que vous faites au nom de certaines personnes
en Angleterre pour la construction du chemin projeté. En attendant, Son Excellence me
charge de vous remercier pour votre lettre, et d'ajouter que lorsque le temps en sera venu,
le sujet ne manquera pas de recevoir la sérieuse considération du gouvernement.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
(Signé,) A. J. FERGUSSON-BLAIR,

Secrétaire.
C. J. BRYDGES, écr.,

Québec.

27 Victoiria. A. 1864
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RPONSE
A une Adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 9 mai

1864, demandant copie des instructions données à M. Sandford
Fleming, au sujet de l'exploration du chemin de fer Intercolonial.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRÉTARIAT,

18 mai 1864.

(TRADUCTION.)

SECRÉTARIAT,
Québec, 25 août 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous informer du choix qu'il a plu à Son Excellence
en conseil faire de vous pour vous adjoindre aux personnes désignées par le gouvernement
impérial et les provinces d'en-bas pour faire ensemble l'exploration de la ligne projetée
d'un chemin de fer intercolonial.

Vous recevrez, lorsqu'il en sera temps, les instructions qui devront vous guider dans
l'exécution de cette mission importante.

J'ai, etc.,
(Signé,) A. J. FERGUSSON BLAIR,

Secrétaire.
SANDFORD FLEMING, ECR.,

Ingénieur civil, Toronto.

TORONTO, 28 août 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 25 courant, m'ap-
prenant que Son Excellence le Gouverneur-Général en conseil a bien voulu me désigner pour
me joindre aux personnes qui seront chargées par le gouvernement impérial et les provinces
d'en-bas de faire l'exploration de la ligne projetée d'un chemin de fer intercolonial.

J'ai l'honneur de vous informer que j'accepte avec plaisir la charge que Son Excellence
en conseil a bien voulu me confier, et que je serai heureux de recevoir les instructions qui
devront me guider dans l'exécution de cette importante mission.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

SANDFORD FLEMING.
A l'honorable Secrétaire Provincial.

SECRÉTARIAT,
Québec, Il mars 1864.

MONSIEUR -Je vous inclus les instructions par écrit que le gouvernement du Canada
vous donne pour vous guider dans l'exploration que vous avez été chargé de faire de la
route du chemin de fer intercolonial prQjeté, instructions dont la substance vous avait déjà
été communiquée de vive voix avant votre départ de Québec, afin de hâter le plus possible
le commencement de vos travaux.

1° Vous êtes chargé par le gouvernement du Canada de commencer sur-le-champ
une exploration et étude du territoire que devra traverser la ligne du chemin de fer projeté
entre cette province et celles du Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse.

2° Cette exploration et cette étude ont pour but de mettre le gouvernement du
Canada eu état de se former une opinion sur la possibilité et le coût de l'entreprise en
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question, afin qu'il puisse juger en connaissance de cause de la convenance qu'il y a pcur
lui de s'engager dans un tel projet.

30 Les renseignenents que vous recueillerez seront également à la disposition des
autres gouvernements intéressés.

4 fDans l'étude générale que vous ferez du pays, vous examinerez les routes que l'on
a déjà eues en vue pour le même objet et toute autre qui vous paraîtra mériter votre
attention.

50 Vous tiendrez surtout compte des obstacles qui pourraient rendre la route plus
coûteuse, et des moyens les plus propres à les surmonter ou à les éviter en s'écartant de
la ligne droite.

6° Vous noterez la distance de la route qui pourrait vous sembler la plus convenable
entre la frontière des Etats-Unis et différents points de la dite route.

70 Vous prendrez pour base de wos calculs dans le coût approximatif de l'entreprise
l'économie en même temps que la bonne exécution des travaux.

80 Les même considérations devront vous guider dans votre exploration.
90 Vous ferez en sorte de bien vous entendre avec les personnes qui vous seront

adjointes par les autres provinces et le gouvernement impérial.
10° Il est à désirer que votre exploration soit terminée le plus tôt possible.
11° Vous ferez, de temps à autre, rapport des progrès de votre exploration au secré-

taire-provincial.
J'ai, etc.,

(Signé,) A. J. FERGUssON BLAIR,
Secrétaire.

SANDFoRD FLEMING, écr.,
Ingénieur civil, Toronto.

HALIFAx, 25 avril 1864.
A l'honorable

Secrétaire Provincial du Canada.
MONsIEUR,-J'ai eu l'honneur de recevoir, le 21 mars dernier, à Boistown, dans le

Nouveau-Brunswick, des.instructions écrites datées de Québec, le 11 mars, au sujet de
l'exploration du chemin de fer intercolonial projeté,-exploration que j'avais commencée
sur des ordres généraux et donnés de vive voix.

Je suis chargé par ces instructions de faire une exploration et étude du territoire que
devra traverser la ligne du chemin de fer projeté entre cette province et celles du Nouveau-
Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse, afin de pouvoir asseoir une opinion sur la possibilité
de l'entreprise et le coût probable de la ligne ou des lignes qui paraîtront préférables, et
leur distance de la frontière des Etats-Unis. En ·même temps, je dois faire de temps à
autre rapport des progrès de l'exploration.

J'ai l'honneur aujourd'hui de faire rapport que j'ai pris une connaissance générale
d'une grande partie du pays situé entre cet endroit et le terminus actuel de la compagnie
du chemin de fer Grand Tronc à la Rivière-du-Loup ; que j'ai fait des explorations depuis
le St. Laurent jusqu'à la source des eaux de la rivière Ristigouche, depuis la rivière Tobique
jusqu'à la rivière Miramichi près de Boistown, et depuis cette dernière rivière jusqu'à la
ligne du chemin de fer construit entre St. Jean et Shediac.

Ces explorations ne sont pas encore assez avancées pour me permettre de faire rapport
sur le résultat final.

J'ai acheté et dirigé vers l'intérieur du pays une grande quantité de provisions de
bouche destinées aux partis d'explorateurs qui doivent opérer dans le cours de cet été :
j'ai fait mettre ces provisions en sûreté sur la hauteur des terres entre le St. Laurent et la
Ristigouche, et à la portée des explorateurs.

Je me suis efforcé de tirer tout le parti possible de la saison d'hiver, et me propose de
pousser maintenant les travaux avec vigueur afin de pouvoir les terminer, suivant le désir
exprimé dans mes instructions, le plus tôt possible. fDans ce dessein, je suis occupé en ce
moment à organiser des partis d'exploration pour m'aider dans l'exécution de l'importante
mission qui m'a été confiée. Tous ces partis vont bientôt se rendre sur le théâtre de leurs
travaux ; c'est pourquoi j'aurai à demander qu'il me soit l fait un envoi de fonds pour
défrayer les dépenses courantes et acheter les choses nécessaires à ces expéditions.
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Je constate avec plaisir que les gouvernements du Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-
Ecosse m'ont fourni tous les renseignements en leur pouvoir et donné toutes les facilités de
m'acquitter de ma mission jusqu'ici. Le dernier de ces gouvernements m'a prié d'agir
comme son ingénieur, exprimant ainsi le désir d'agir de concert avec le gouvernement
canadien pour compléter la grande ligne de communication par voie ferrée entre les deux
provinces.

Je vais retourner incontinent au Nouveau-Brunswick où je resterai peu de temps,
après quoi je reviendrai en Canada afin de compléter les arrangements nécessaires pour
pousser activement les travaux pendant l'été.

Je profite de cette lettre pour vous mander que je recevrai beaucoup plus tôt les com-
minications dont vous voudrez bien m'honorer au sujet de l'exploration en les adressant à
" Québec."

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

(Signé,) SANDFORD FLEMING.

Qutno, 6 mai 1864.
A l'hon. Secrétaire Provincial du Canada.

MONSIEUR,-J'ai eu l'honneur de vous adresser une lettre datée d'Halifax, le 25 avril
dernier, au sujet de l'exploration du chemin de fer intercolonial, dans laquelle je vous fais
rapport des progrès accomplis et vous fais part de mes démarches actuelles pour exécuter
l'exploration conformément à vos instructions.

J'ai aujourd'hui l'honneur de vous informer que je suis arrivé ce matin du Nouveau-
Brunswick, et que je suis activement occupé à compléter les arrangements néçessaires pour
mettre sur pied le plus tôt possible un nombre suffisant de partis d'exploration.

J'aurai besoin pour l'exécution de l'exploration, telle que projetée en ce moment, de
pas moins de $3,000 par mois; et ce serait une grande facilité de plus si je pouvais être
autorisé à tirer ce montant sur les succursales de banques dans les provinces d'en-bas, où
les dépenses doivent surtout se faire.

Cette proportion de dépenses pour l'année courante ne sera pas suffisante, il est vrai,
pour faire des explorations et des plans complets, mais j'ai tout lieu de croire qu'ils suffiront
à mettre le gouvernement en état de se former une idée de la possibilité de l'entreprise
projetée et du coût comparatif des diverses routes dont il est question.

J'ai encouru jusqu'ici des dépenses qui s'élèvent à un chiffre de $2,900, en sus de ce
qui a été payé par le gouvernement pour l'achat des approvisionnements, et pour leur
transport aux lieux où l'on doit s'en servir. Je ne connais pas le chiffre de cette dernière
dépense, mais il est probable que l'exploration coûta jusqu'ici pas moins de $6,000, ce qui
laisse une balance de $4,000 sur le crédit voté pour ce service l'année dernière.

Il suit des dépenses projetées qu'il sera nécessaire d'ouvrir un autre crédit de $20,000
pour l'exercice de l'année courante.

Je prends la liberté de demander qu'il soit placé des fonds suffisants à ma disposition
pour défrayer les dépenses courantes du service dont j'ai l'honneur d'être chargé, et je
serai heureux de fournir en tout temps l'état des dépenses accompagné des pièces justi-
ficatives.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

(Signé,) SAND-FoRD FLEMING,

SEcRÉTARIAT,
Québec, 6 mai 1864.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre datée d'Halifax, le 25
ultimo, et de celle datée de Québec le 5 courant, au sujet de l'exploration de la ligne
projetée du chemin de fer intercolonial.

Sachant que les membres du gouvernement sont extrêmement désireux de voir l'ex-
ploration dont vous êtes chargé poussée avec vigueur, et afin de les mettre en possession,
aussi promptement que possible, des importants renseignements qui doivent en résulter, je
serai très-heureux ai vous pouvez me mettre en état, lorsque je soumettrai vos lettres à
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leur considération, de leur communiquer votre opinion sur l'époque où l'exploration
seraterminée.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

(Signé,) JOHN SIMPSON,
Sandford Fleming, écr., Secrétaire.

Québee.

QUÉBEO, 6 mai 1864.
MONSIEURt,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre d'aujourd'hui dans

laquelle vous me témoignez le désir d'avoir mon opinion sur la date de l'achèvement de
l'exploration du cbemin de fer intercolonial projeté.

Les instructions, en date du Il mars, que j'eus l'honneur de recevoir et sur lesquelles
je me guide me semblent signifier que l'on a eu en vue ce qu'on peut appeler une explora-
tion préliminaire, et que je devais être prêt à faire mon rapport aussitôt que possible sur
les diverses routes proposées, afin de donner une idée assez juste de la possibilité et du
coût de chacune, de la nature des difficultés que l'on aurait à vaincre, du caractère du pays
qu'elles traversent et de leur situation relativement à la frontière des Etat-Unis.

Pour arriver à ce résultat, je me propose de donner surtout mon attention aux obstacles
présentés par chaque route, et plus spécialement à cette partie de la route du milieu située
entze la Miramichi et la limite du Canada. Je ferai à cet endroit, ainsi qu'aux lieux
ci-dessus désignés, les explorations suffisantes pour me convaincre de la possibilité oU non
de l'établissement de la ligue, de même que des frais approximatifs que nécessitera l'enlè-
vement de ces obstacles. Il suffira d'un examen général là où le pays est uni et où la ligne
peut facilement se construire

Je crois qu'une exPloration de ce genre pourra être terminée dans le cours de cette
année moyennant une somme un peu plus élevée que celle que j'ai eu l'honneur d'indiquer
dans mn lettre d'hier. Dans le cas où le gouvernement désirerait une exploration plus exacte
et plus complète, il va de soi que les frais seront nécessairement beaucoup plus élevés.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

A l'honorable J. SIMPSON, (Signé,)- SANDrORD FLEMING.
Secrétaire Provincial, Québec.

SECRÉTARIAT,
Québec, 7 mai 1864.

MONSIEUR'-J'ai l'honneur d'accuser réception de 3 otre lettre datée d'hier, laquelle,
ainsi que vos préeédentes sur le même sujet du chemin de fer intercolonial, ont été prises
en considération par le Conseil Exécutif.

Je suis chargé de vous informer qu'en sus des sujets indiqués dans votre lettre d'hier
comme étant ceux sur lesquels vous vous proposez de diriger votre attention dans le cours
de l'exploration, vous fassiez rapport aussi fidèlement et aussi clairement que possible sur
ceux qui suivent, savoir

1° Les avantages comparatifs des diverses routes embrassées dans votre exploration
au point de vue commercial.

2- La qualité du sol des diverses routes et de leur aptitude à la colonisation et à
l'agriculture.

30 L'influence que le climat pourrait exercer sur les diverses routes.
Vous pourrez, en vous présentant chez le ministre des finances, faire tous les arrange-

ments nécessaires au sujet des fonds dont vous aurez besoin.
Je vous serai obligé de me transmettre de temps à autre des renseignements sur les

progrès de l'exploration.
J'ai l'honneur d'être, monsieur,

Votre très-obéissant serviteur,
(Signé,) JOHN SIMPSONY

Sandford Fleming, écr.,
Québec.

Secrétaire.

A. 1864
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RE PONSE
A une Adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 7 mars

1864, demandant copie de tous les documeüts elatifi au serice
postal fait ar le chemin de fer Grand Tronc, depuis 1863.

Par ordre,
A. J. FERGUSSON BLAIR,

Seerétaire.
SEORnTARnAT,

23 mars 1864.

(TRADUCTIoN.)

DÉ'PAR.TFMENT DEs POSTES,
Québec, 23 mars1864.

Rapport du maître-général des postes sur le service postal fait par le
chemin de fer, 12 août 1868.

G mai 1863. Lettre de C. J. Brydges, écr., au maître-général des
faire connaître les arrangements pour le départ et l'arrivée des trains
durant l'été de 1863.

1.1 juillet 1863. Lettre de C. J. Brydges, écr.. au mîr-ééa des postes, pour lui
transmettre un mémoire au sujet desavances faites au chemin de fer

1s juiluet 1863. Mémoire dont il est question dans La lettre précédente.
is jine 180. Mmoir dequelques peints srlesquels lemîr-énéral despse

demande des renseignements à M. Brydges.
21 juillet 1963. Lettre de M. Brydges au maître-général des postes, pour lui transmettre

une réponse par écrit aux questions contenues dans le mémuoire pré-
cédent.

Réponse ci-dessus mentionnée.
21 juillet 1863. Lettre de M. Brydges au maître-général des postes, pour lui soumettre

certaines corrections à la réponse précédente.
27 juillet 1863, Télégramme de M. Brydges au maître-général des postes, au sujet d'une
télégramme. entrevue projetée.

t 1 Le maître-général des postesà M. Brydges sur le même sujet.télégramme. ioseny~e sjt
28 juillet 1863, Télégramme du maître-général des postes à M. Brydges, demandant
télégramme. certains rapports.

28 juillet 1863, Télégramme de M. Brydoes, disant au maître-général des postes que
télégramme, d'autres états et des rapports vont lui être envoyés par la malle du jour.

28 juillet 1863. Lettre de M. B3rydges au maître-général des postes, pour lui transmettre
certains rapports, et lui expliquer pourquoi on ne pouvait pas lui
donner les autres renseignements demandés.

8 août 1863, Télégramme de M. Brydges au maître-général des postes, pour lui
télégramme. demander une entrevue le soir même.

12 août 1863. Arrêt du conseil fixant la subvention accordée au chemin de fer Grand
Tronc pour le service postal.

1s août 1863. Lettre du secrétaire du département des postes, transmettant à M.
B3rydges copie de l'arrêt du conseil du 12 août 1863.
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14 août 1863.

17 novembre 1863.

19 novembre 1863.

237novembre 1863.

20 novembre 1863.

23 novembre 1863.

25 novembre 1863.

18 janvier 1864.

26 janvier 1864.

1er février 1864.

12 février 1864.

23 février 1864.

24 février 1864.

Lettre de M. Brydges au secrétaire du département des postes, accusant
réception de la précédente, protestant contre la subvention fixée par
l'arrêt du conseil, et exprirant son intention de demander permission
de produire une " pétition de droit."

Lettre de J. Hickson, écr., au sous-maître-général des postes, pour lui
faire connaître les changements projetés dans les heures de départ
des trains après le 23 novembre 1863.

Lettre du sous-maître-général des postes à M. Hickson, au sujet des
arrangements détaillés dans la lettre du 17 novembre.

J. Hickson écr., au sous-maître-général des postes, au sujet des arran-
gements projetés, en réponse à sa lettre du 19 novembre.

Lettre du sous-maître-général des postes à J. Hickson, écr., au sujet
du retard dans le transport des malles arrivées par le Nortlh-Anerican.

Lettre de J. Bickson, écr., au scus-niaître-général des postes, pour
lui expliquer la cause du retard dans le transport des malles arrivées
par le North-American.

Lettre du sous-maître-général des postes à M. Hickson, au sujet du
paiement fait par le département des postes à la compagnie du Grand
Tronc pour service spécial.

Lettre de M. Brydges au sous-mattre-général des postes, au sujet du
paiement pour les trains spéciaux.

Lettre du sous-maître-général des postes à M. Brydges, en réponse à
la lettre du 18 janvier, au sujet du service des trains spéciaux.

Lettie de l'inspecteur des bureaux de poste de Toronto au surintendant
du chemin de fer Grand Tronc, contenant la gratification ordinaire
de $50 pour les gardiens des bagages.

Lettre de M. Brydges au maître-général des postes, s'opposant à ce
qu'une gratifieaition soit donnée aux gardieus des bagages.

Lettre du sous-maître-général des postes à M. Brydges, en réponse à
la précédente.

Lettre de M. Brydges au sous-maître-général des postes, au sujet de la
subvention pour le service des trains spéciaux.

DUPARTEMENT DES PosTEs,
Québec, 12 août 1863.

Au sujet de la subvention du service postal fait par la compagnie du chemin de fer
Grand Tronc du Canada, le maître-général des postes a l'honneur de soumettre le rapport
suivant:

Pendant les quatorze derniers mois, la compagnie a fait l'exposé de ses droits cmme
réclamante dans divers mémoires et documents que l'Assemblée Légish tive a fait imprimer,
m is-, depuis, et au nom de la compagnie, des documents et mémoires supplémentaires ont
été soumis par le directeur-gérant, C. J. Brydges, écr., à l'effet de hâter la décision du
gouverneur en conseil à cet égard.

Les mémoires déjà imprimés font partie de la réponse à une adresse de l'Assemblée
Législative du 2 mars 1863, réponse qui sera ci-après désignée sous le nom de lIre bleu.

.Ci-suit l'énumération des principaux mémoires qui y sont contenus:
1° Mémoire en date du 31 juillet 1862, mis par la compagnie devant deux des arbitres

auxquels la décision de cette affaire avait été renvoyée par un gouvernement précédent,
et dans lequel la gestion est traitée très au long.

2° Mémoire en date du 13 août 1862, soumis par l'arbitre de la compagnie, M . Brooks,
à l'arbitre nommé par le gouvernement, lequel est un résumé de celui de la compagnie.

3° Réponse des agents de la compagnie à un projet de lettre écrit par M Moffat, à la
suite de plusieurs entretiens avec son confrère arbitre, M. Brooks, et après avoir lu et pris
en considération les différents mémoires à lui soumis par la compagnie ou par son arbitre.
Dans ce projet de lettre, M. Moffatt faisait connaître la somme qu'il était alors disposé à
accorder, les motifs de cette disposition, et son avis sur les arguments de la compagnie en
faveur de sa réclamation.

2 7it oa. A4. 1864
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40 Deux lettres du directeur-gérant à l'ex-maître-général des postes, datées, l'une du
17 oercbre et l'autre du 26 novembre 1862. La seconde de ces lettres du gérant est un
troisième exposé complet de la question.

50 Lettre (en date du 29 novembre 1862) de M. Watkin, alors et actuellement prési-
dent de la compagnie, et contenant quelques nouveaux arguments.

A ces documents, il faut maintenant ajouter deux mémoires de M. Brydges, datés, l'un
du 13 et l'autre du 21 juillet 1863, et préparés pour les fins de la décision actuelle.

Il y a aussi plusieurs autres documents dont il est question dans ces mémoires et
lettres, ou qui traitent de certaines matières qui en font le sujet.

Il y aurait avantage à remettre toute décision dans cette affaire jusqu'à ce que Son
Excellence en conseil pût être mise en mesure de régler la question de compensation pour
tous les chemins de fer qui ont demandé une augmentation de leur rémunération pour
le transport des malles. Mais le Grand Tronc demande avec instance une décision immé-
diate-à l'égard de sa réclamation, tout en se plaignant fortement du retard déjà apporté;
et comme le soussigné a appris que, vu les circonstances, on pense qu'il- serait mieux de
laisser de côté les réclamations des autres compagnies et de décider immédiatement sur
celle du Grand Tronc, il a pris l'affaire en sa plus sérieuse considération, et soumet l'exposé
de ses opinions sur les principaux points sur lesquels est appuyée là réclamation.

L'autorité que le gouverneur en conseil devra exercer en cette affaire est quasi-
judiciaire. Cette autorité existe, non seulement à l'écard du Grand Tronc, mais aussi pour
tout chemin de fer de cette province, et à moins que la loi ne soit amendée, la décision, dans
chaque cas, pour des raisons faciles à comprendre, devra être sujette à revision par la même
autorité à des intervalles de quelques années seulement. Il est donc très-important que
les décisions qui pourront être rendues en exerçant cette autorité ne soient pas arbitraires,
et qu'elles soient motivées par de bonnes raisons et conformes aux principes de justice. Mais
l'expérience a démontré que l'on ne pouvait arriver à un pareil résultat sans faire une
exposition franche des motifs devant guider ces décisions, et sans entrer dans leur mérite.
Sans ces préliminaires, luniformité des principes servant de base aux décisions ne saurait
être conservée, quelle que soit l'habileté de ceux qui sont chargés de rendre ces décisions.
Le soussigné aura occasion de démontrer que les résultats des arbitrages entre le départe-
ment des postes et les chemins de fer en Angleterre corroborent cette assertion.

Conformément à ce qu'il vient d'énoncer, le soussigné a consulté avec soin le rapport
d'un de ses prédécesseurs sur la recommandation duquel a été fixé, en septembre 1858, le
taux de la subvention actuelle du service postal par le chemin de fer. Ce rapport recom-
mande que la subvention soit proportionnée aux prix exigés par les chemins de fer pour
le transport du fret, en ayant égard à la différence qui existe entre le transport par des
trains de voyageurs ou par des trains de fret, à la permanence du service postal, et autres
considérations de même nature ; et le soussigné en est venu à la conclusion que le principe
sur lequel est basé ce rapport est celui que l'on doit suivre à l'égard du Grand Tronc de
même que pour toute autre voie ferrée.

Le maître-général des postes qui a fait ce rapport, et ses collègues qui l'ont adopté et
mis à exécution, étaient alors les représentants de ce parti politique opposé à celui aujour-
d'hui au pouvoir et que représentent les conseillers actuels de Votre Excellence ; mais le
soussigné se fait un devoir de reconnaître que ses investigations dans toute cette affaire lui
ont démontré qu'à part de l'historique des réclamations du Grand Tronc, et après avoir
revendiqué le principe sur lequel lui paraît appuyé le rapport en question, il ne lui restera
guère qu'à recommander l'application de ce principe, à suggérer quelque augmentation
future dans les prix du service, et à passer en revue les arguments à l'aide desquels les
agents de la compagnie cherchent à établir son droit à une compensation que le principe
en question serait loin de justifier.

Les discussions qui ont précédé le rapport de 1858 et qui ont eu lieu de temps àautre entre le maître-général des postes et autres membres du gouvernement et les officiers
du Grand Tronc et d'autres compagnies, ont eu lieu de vive voix; celles que le soussigré a
eu à prendre en considération étaient écrites, et c'est pourquoi son rapport sera beaucoup
plus long que celui que son prédécesseur a soumis au gouvernement avant que les taux
actuels fussent fixés. Son but est d'arriver à bien établir certains points beaucoup
débattus jusqu'ici et d'élucider les autres, afin qu'il soit possible d'en venir à des conclu-
sions plus certaines et plus exactes lorsqu'il s'agira de faire de nouvelles investigationà è
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se sijet. Le soussigné est aussi d'avis que plus son rapport sera complet, moins il donnera
de prise hgne eritique injuste et déloyale, s'il est publié. Il ne se flatt pas qu'il sera

sans inexactitudes, mais bien d'avoir fait de son mieux pour qu'il en soit exempt, et ilspère
qe lesaieonvénients qui peuvent résulter d'un rapport très-circonstaneié seront rachetés
par les avantages qui en découleront.

l faut d',abord s'occuper de la nature du service postal rempli par la. compagnie.
Partie dé ce service se fait par les trains ordinaires de voyageurs partie par les trains
mixes (trains de fret accopagnés d'un char de voyageurs), et partie par les trains spé-
ciaux organisés à la demande du département des postes. Ces trains spéciaux, cependant,
nesept employés qu'en certaines circonstances au transport des malles hebdomadaires ve-

pt et : hdestination de l'Europe, et pour ce, le département des postes a jusqu'ici accordé
a aompagnie le prix qu'elle a demandé. Il est entendu que le présent rapport n'a trait à
uopn service spécial que.le Grand Tronc pourra faire à 1'avenir, mais:seulement au service

poat l ardicaire.
Quant -l'espèce de service rendu, il est en outre à observer que le département des

postes serréserve le droit d'employer ceux des trains ordinaires de la conipagnie qui con-
viennentle mieux au service postal. Sur une partie de la voie, les malles sont acheminées
deux fois par jour, et qur une autre partie, une fois. Sur une troisième partie, toutes les
nalls sont expédiées par les trains exprès ou de voyageurs de la compagnie, et sur une
awtrê partie quelques-unes sont acheminées par les trains mixtes. Pour une partie du ser-
yee un ehar-poste est employé et les malles y sont sous les soins d'un commis de la poste,

Mis que pur l'autre des malles clôses sont acheminées par quelques-uns des trains
de l copagnie, sur les chars ordinaires des bagages et sans commis de la poste chargé

éq, peprdresein. Sur qnelques parties de la voie, le service est plus important que sur
_utrespet il iporte de donner ici queiques détails sur ces différences.

J-v ie;entre Montréal et Richmond (72 milles), et de là jusqu'h Sherbrooke (25
filks), était Quverte à la circulation avant la formation de la compagnie ; de là jusqu'à

igne;frontie(30 milles), elle était aussi ouverte à la circulation, et la partie entre
i.ond et Québcc (96 milles), qui complète la section de Québec h Montréal du chemin

de ferQand Tronc, fut ouverte en novembre 1854. La section centrale et la plus impor-
tante du chemin de fer, c'est-à-dire, de Montréal h Toronto (333 milles), fut terminée en
1Mà lessentious h lFouest de Toronto (190 milles) furent achevées en 1859, et la section
d Qrébec à& Rivière-du-Loup (126 milles), ea 1860. (Voir le rapport des commissaires
4seh in. de fer pour 1S59 et 1860, tableau No. 2.)

Généralement, et pendant les quatre premières années qui suivirent l'ouverture de la
seetion ecnta4e, deux trains de voyageurs par jour faisaient le trajet entre Mlontréal et

ropto,l'un la puit et l'autre le jour-dans l'espace de 14 et 16 heures, et les malles
ai'pt gheniées par les deux trains.

St 186i, cetarrangement fut changé par la compagnie;le train de jour dce voyageurs
ou exprès fut discontinué et remplacé par un train mixte et de jour pour les voyageurs et
lefet. Le service ainsi établi se composait d'un train de nuit inour les voyageurs faisant
e trajet dans à peu près le même espace de temps qu'auparavant, et d'un train mixte de

joure mettant 36 heures à faire le trajet et s'arrêtant la nuit à Kingston. A 1'exception de
fréquents changements dans les heures d'arrivée et de départ, la compagnie maintînt cet
arangement jusqu'au printemps de 186e, et les postes continuèrent à faire acheminer les
ma-es par les deux trains.

Jýrnt cette période, les trains de nuit entre Montréal et Toronto circulèrent en cor-
res~padopce, généralement, avec les trains de Montréal à Québec, de sorte que nous avions

aqiie jou untrain continu entre QOaébec et Toronto, dont le trajet était de 25 heures
entre l'heure'du départ et celle de l'arrivée. Le 1er mai 1862, le train de nuit sur la
eQetan entra1e fut discontinué et remplacé par un train de jour exprès ou de voyageurs.

eième train de jour continua à marcher tout en s'arretant à K;ngston, comme aupa-
t -e nguvel arrangement, il faut le dire, était trèsdésavantageux à l'expédition de

J pondance. Sous le premier arrangement. une lettre de Montréal pouvait recevoir
-M réponge de Toronto en qurante heures, mas il fallut alors quatre jours à l'échange d'une
:s$tc nt-eees deux villes. Comme il n'y avait pas alors de correspondance continae entrek~aMaiî de la setion de Québec et ceux de la ligne de Montr4al à Totonto, lesretads
Ig4pdavit~ l'éobange des lettres do Québec avec la partie ouest de la prevince étaignt
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encore plus considérables, car il fallait ordinairement une semaine pour avoir la réponse
d'une lettre expédiée de Québec à Toronto. Cet arrangement, adopté pour la circulation
des trains, fut maintenu jusqu'en mai de cette année, date où l'arrangement actuel fut
adopté ou- plutôt remis en vigueur, attendu qu'il existait en 1861. Deux trains de.complet
parcours circulent maintenant entre Montréal et Toronto, un de jour et l'autre de nuit, et
font le trajet en 15 heures environ.

Les trains de jour correspondent à Montréal avec les trains de nuit circulant entre
Montréal et Québec, ces derniers étant composés des convois exprès et mixtes, et par cet
arrangement nous avons obtenu un service postal quotidien et continu entre Toronto et
Québec, lequel se fait dans environ 29 heures, soit en allant ou en venant. La durée du
trajet est plus longue qu'en 1861, mais cela est dû à ce que le service sur la section de
Montréal à Québee est aujourd'hui inférieur, comparativement à ce qu'il était alors ; mais
les lettres entre Montréal et Toronto peuvent maintenant s'échanger en 40 heures environ,
et entre Quebec et Toronto, eii un peu moins de quatre jours.

Quant à la section de Montréal à Québec, laquelle fut ouverte en 1854, les change-
nients faits par la compagnie à l'égard de ses trains onb été si fréquents et si variés dans
les heures d'arrivée et de départ, dans la durée du trajet et dans les trains employés au
transport des malles, qu'il est presque impossible d'entrer dans des détails sur le service
postal pour cette partie-là. Il suRfira de dire que durant la première année, des trains de
nuit furent établis entre Montréal et Québec, mais ces trains furent changés ensuite, et le
service postal sur le chemin de fer a été en grande partie fait par les trains de jour, lesquels
partaient de bonne heure de l'une ou l'autre ville et n'arrivaient que tard dans l'après-midi,
si bien que le temps des affair s se passait dans le trajet entre les deux villes. Depuis
1855, et pendant de courtes périodes, des trains de nuit ont circulé, et de temps à autre
les changements faits aux heures des trai as de jour ont donné aux malles l'avantage d'être
expédiées et distribuées à des heures plus commodes que sous l'arrangement ordinaire.

Quelquefois aussi, les trains de Québec à Montréal circulaient de manière à corres-
poudre avec les trains de l'ouest de M1ontréal, mais il était rare que cette correspondance
fût directe. On dirait que la compagnie, par le temps qu'elle choisissait d'ordinaire pour
ses trains, considérait la voie de Montré'al à Portland comme ligne principale, et celle de
Québec comme un embranchement, cette dernière étant désignée comme rapportant peu de
bénéfices. (Voir la lettre de M. BÉrydges du 21 juillet 1863.)

L'arrangement qui existe auj ourd'hui, pour les trains de cette section, date du mois
de mai (1863), et les malles sont maintenant acheminées de Québec à Montréal par un
train mixte, qui part tous les jours à 6 heures p.m. et arrive à Montréal à 7 heures le
lendemain matin, c'est-à-dire, à temps pour le train de jour de Toronto. De Montréal à
Québec les malles vont jusqu'à Richmond par le train exprès de voyageurs allant à Portland.
Ce train part de Montréal à 10.20 p.m., après l'arrivée du train de jour de Toronto, et à
Richmond les malles pour Quêbec sont prises par un train mixte qui part de cet endroit
après l'arrivée du train de voyageurs de Montréal, et arrive à Québee à Il a.nm. environ.
Par cet arrangement, la compagnie a établi, pour les trains de la poste, une correspondance
continue sur toute la ligne entre Québee et Toronto, et Ion est satisfait quant à cette partie;
mais il n'y a pas de train par lequel on puisse expédier, en temps voulu, la correspondance
entre Québec et Montréal, et durant l'été, le département est, en conséquence, obligé de
faire acheminer ls malles entre ces deux villes par les bateaux à vapeur.

Jusqu'à tout récemment, il e irculait que des trains de jour sur la section ouest de
Toronto ; mais lorsque des traies de nuit furent établis entre Montréal et Toronto, il y
eut généralement correspondance entre les trains à l'ouest deToronto, et les arrangenents pour
les trains de cette section n'ont pas été changés aussi souvent que sur aucune des autres
parties du Grand Trone. Depuis quelque temps, deux malles par jour sont acheminées
entre Toronto et London, et une par jour par l'embranchement de Ste. Marie à Sarnia.

La section de~Québec à la Rivière-du-Loup a été ouverte à la circulation en 1860, et
les malles ont été acheminées sur cette voie par les trains mixtes qui partent de la Rivière-
du-Loup le matin et de Québec l'après-midi. Ils parcourent ordinairement cette distance
(126 milles), en allant ou en venant, en sept heures.

Le tableau suivant fera mieux connaître la circulation sur le chemin. Il a été com-
pilé sur les rapports des inspecteurs des postes, et fait coauître, autant que la chose a
pu être établie, la nature du service actuel, et le nombre de niilles parcourus annuellement

A. 1864
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par les trains de la malle. Ce calcul a pour donnée que le service est en moyenne le
même pour toute l'année. Les trains mixtes ne circulent qu'un peu plus vite que les
trains de fret. La vitesse de ceux désignés dans ce tableau comme trains-poste est moins
grande que celle des trains exprès et plus grande que celle des trains de fret. Les
convois désignés comme trains-poste ont ordinairement toujours eu un ou plus d'un char
pour le fret.

Nombre de milles parcourus Nombre de milles parcourus
annuellement par les par les trains.

trai ns-poste.

Désignation Trains de Trains mixtes t Trains de Trains mixtes
Voyageurs. voyageurs.

du Milles. des

C c rio ~j e
cheminde fer. trains.

r 1er. Train-poste..... 78876 .................. ......... 128

Québec à la Ri- 2nd. Mixte, 3 fois Aller

vière-du--Loup 126 - par semaine ; on et ret.
P 1n'envoie pas de

malles par ce train.

( 1er. Exprès de voya-
geurs .......... ......... 60096 ......... ..... ,... .........

Québec à Rich- m96 lest.ret
2e. M ixte ............ ..... ... ......... 60096 ..... ... ......... 96

Aller
t et ret.

(1er. Exprès.........79502................

2e. Mixte ............. .0.2.......... .Aller

Montré&' 0à la 1211 L t re-
3... 127 e. Mixte. Les mal-tu
les sont envoyées
par ce troisième
train jusqu'à Rich-
rmond en allant(72) ........Y I rAller.

ler. Exprès ........... 208458 ......... 66

Montréal eAller
àn333 2e. Exprès........208458

3e. Mixte. On n'en-
voie pas de malles

Parceetrain.__ _ _ _ _ _

ier. Train-poste.... ......... ......... ......... 120

2e. f7512~ '~Aller

-2et 
ret.

on on 2 .Exprès....... .. 02......... ........ 120

129 1Aller

don a .et r etre-
e. Exprès. On n'en-tu tour.Ivoie pas de mnallesi

L par ce train.
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Nombre de milles parcourus Nombre de milles parcourusannuellement par les par les trais 1
trains-poste.

Section Désignation Trains TTrains
de voyageurs de voyageurs.

du Milles. des a- .

ehemin do fer. trains. n n n c

ci C c 7 2 c$ e -

7aer. M ixte.. ... ......... ..
Ste Marie à 70 2e. Exprès............26918

Sarnia ............. 3e. Exprès (pas de
malles) ........

Total du numbre de
milles parcourus
par les trains,
(annuellement).... 872 .... 3................ 677332l135216l15500 22536

Ainsi ce tableau porte le nombre de milles parcourus annuellement par
les trais de voyegeurs qui ont un char-poste, à........677,832

Par les trains mixtes qui ont un char-poste, à ..................... 156,000

Total pour les trains qui ont un char-poste...............833,832
Le nombre de milles parcourus par les trains de voyageurs qui

n'ont pas de char-poste, à. ........ 135,216
Pour les trains mixtes qui n'ont pas de char poste, à....... 22,536

- 157,752

Total du parcours............. ...................... 991,584

Le nombre de milles donné dans ce tableau est de 872, mais la longueur réelle du
chemin n'est que de 866. Cette différence est due aux 6 milles de chemin de Québec à la
Chaudière, qui forment partie des deux sections de Québec à Richmond et de Québec à
la Rivière-du-Loup.

On doit aussi faire remarquer que le service postal sur les différentes sections du
Grand Tronc est loin d'être partout d'une égale importance. Sur quelques-unes, les malles
sont beaucoup plus considérables et donnent un plus fort revenu que sur d'autres. Les
sections entre Sherbrooke et Montréal (101 milles), entre Mlontréal et Toronto (333 milles),
et entre Toronto et Ste. Marie (98 milles), sont beaucoup plus importantes sous le rapport
des malles-qui y sont acheminées, et de ces deux sections, celle entre Montréal, avec ses
100,000 habitants, et Toronto, avec ses 45,000, a généralement des malles plus considé-
rables que la section entre Montréal et Sherbrooke. Cela est dû> en partie, à ce que les
relations commerciales entre les deux villes sont plus considérables, et en partie au plus
grand nombre de villes et villages situés le long de la ligne.

Pendant la saison de navigation, l'embranchement de Québee à Richmond (96 milles)
devient presque nul comme route postale, car les bateaux à vapeur voyageant entre Mont-
réal et Québec transportent la plupart des malles. De plus, cette route traverse une sec-
tion de la province qui n'est que peu habitée. Sur la ligne de Québec à la Rivière-du-
Loup (126 milles), les malles que l'on y achemine sont'peu considérables, et les dépenses
auxquelles elles donnent lien, ajotésà ce que l'on paie maintenant au Grand Tronc, excè-
dent le montant brut du revenu postal que l'on en retire.

La dernière section du chemin, dans la direction ouest, c'est-à-dire, entre Ste. Marie
et Sarnia (70 milles), est celle qui rapporte le moins à la poste. Il y avaitunané
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qi'élleétait ouveite loÈque le département décida de s'en servir; mais aujourd'hui même,
pour ce 'qu'elle rapporte aux postes, on pourrait, sans grand inconvénient, s'abstenir de
l'utiliser. C'est par le chemin de fer Grand Occidental qu'est acheminée la correspon-
dance de cette partie de la frontière des Etats-Unis. La correspondance de Sarnia
pourrait aussi être expédiée par le Grand Occidental, car celle des localités par où passe
cétVe partie du Grand Tronc mérite à peine d'être mentionnée.

La sedtion entre Ste. Marie et London (22 milles), est aussi peu importante au point
de ývüe da service postai, et celle entre Sherbrooke et la ligne frontière (30 milles) n'est
productive qu'en hiver, car elle est alors la voie de communication avec Portland, lieu du
départ et dé l'arrivée des paquebots-poste canadiens durant l'hiver.

A venir jusqu'à 183,8, il n'existait en Angleterre aucune disposition légale à l'aide de
laquelle l'on pouvait décider des questions semblables à la présente, dans le cas où le
départément des postes et une compagnie de chemin de fer n'auraient pas été d'accord
quant à la somme de la subvention postale. Aux Etats-Unis, aucune disposition semblable
n'existe encore, bien que le département des postes en ait frèquemment démontré la né-
cessité. La première fois (en 1838) que la législature anglaise fit une loi à'ce sujet
(1 et 2 Vie., chap. 98, sec. 16 et 17), l'arbitrage ordinaire fut prescrit pour le règlement
de-questions analogues. En vertu de cette loi, le département des postes et le chemin de
fer ont le droit de choisir chacun un arbitre, et ces deux arbitres d'en choisir un tiers.
Ainsi qu'on le verra plus loin, ce moyen mis en pratique n'a pas obtenu de résultats satis-
faisants, et le parlement canadien a pourvu autrement au règlement de ces questions en
investissant le gouverneur en consil du droit de l'ýs décider,* et en ce faisant, son inteûtiou
évidente était de protéger la province, par l'établissement de dispositionsappropriéesaux
circonstances, contre les prix exorbitants qui peuvent être demandés pour le service postal.

Laloi canadienne applicable au cas présent fait aujourd'hui partie de l'acte des che-
mins de fer de 1859, lequel stipule, conformément aux statuts précédnts, que les malles
de Sa -Majesté seront transportées sur les chemins de fer à tels termes et conditions et en
vertu de tels règlements que le gouverneur en conseil pourra établir. (Statuts refondus du
-anada, p. 815).

Avant que le gouverneur en conseil eût rendu un arrêt fxant les taux, la plupart des
chemins de fer transportaient les malles à des conditions arrêtées à la suite d'un accord, ou
fixées par le département des postes et adoptées généralement par les compagnies. C'est
ainsi que-le chemin de fer Grand Occidental, qui est de 345 milles et qui fut ouvert en
partie en novembre 1853, reçut $310 pour transporter les malles entre Hamilton, les Chutes
de Niagara et London, pendant les mois de novembre et décembre de cette année. Pour
léàstrois mois suivants, ce chemin de fer demanda et reçut du département des postes $30
par jour pôur le transport des malles sur toute la ligne, depuis le Pont Suspendu jusqu'à
Wiûdsor. Ce taux équivaut à $40.87 par mille de chemin de fer par année, pour le serviee
par tous les trains. Plus tard, et dans les comptes qu'elle présenta en date du lér avril
1854la compagnie demanda $100 par mille-le service se composant ordinairement. du
transport de deux malles par jour, en allant et venant. Le département refusa de payer
ce taux qu'il trouvait trop élevé, et ne donna de temps en temps que des a-compte, jus-
qu'en janier 1861, époque où le Grand Occidental fut crédité pour la période antérieure
à la date de l'arrêt du conseil de septembre 1858, au taux de $100 par année, et pour
la période subséquente aux taux fixés par l'arrêt du conseil ; mais la compagnie continua
à porter dans ses comptes, comme auparavant, le taux de $100 par mille. Le service rem-
pli se fait au moyen d'un chai-poste sur lequel se tiennent les commis chargés des malles.

*9 Vic., chap. 80, § 33.
9 Vie., chap. 81, § 34, 82,47.

13 et 14 Vic., chap. 116, 49.
14 et 15 Vic., chap. 51, § 22.
14 et 15 Vic., chap. 148.
16 Mic./ chsp. 37, 2.

1Vie., chap. 38, 2.
16 Vie., chap. 39.
16 Vie., chap. 33, 4.

1 te., etc.
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Cette compagnie a transporté les malles américaines, pendant quelques anunées, moyen-
nant $30 par mille. (Voir le rapport..du maître-général des postes des Etats-Unis, 1854, p.
7.) Ce taux fut ensuite porté à $50 par mille, mais le soussigné ignore le motif de cette
augmentation. Les malles transportées à ce prix.sont plus considérables, cinq ou six fois
plus, peut-être, que celles que nous faisons expédier par aucun de nos chemins de fer. Elles
se composent de la correspondance de tout le nord-ouest, c'est-à-dire du Michigan, de l'Iowa,
du Wisconsin, dn Minnesota, etc., et exigent quelquefois, je crois, qu'un char complet soit
affecté à ce service. Nos.malles ne prennent que le tiers d'un char,* et les deux autres
tiers servent à l'exprès et aux bagages.

Le chemin de fer du Nord est de 97 milles, et lorsqu'il fut ouvert entre Toronto et
Barrie (.63 milles), la somme payée était de $600 par ancée, ou environ 39 52 par mille.
Ce taux fut maintenu jusqu'en décembre 1854. Pour les quatre années suivantes, le che-
min ayant été prolongé jusqu'à Collingwood (97 milles), la somme fut portée à 85,200 par
année, ou environ 858.60 par mille, et pour ce montant on avait généralement deux ser-
vices quotidiens. A dater du ter janvier 1859, la subvention fut payée au taux fixé par
l'arrêt du conseil. Il y a un char-poste sur ce chemin, et les malles ont été acheminées
sous les soins de commis de la poste depuis le commenceient du service.

Lo chemin de fer (le Montréal au lac Champlain se compose de deux sections, l'une
de 44 milles entre Montréal et Rouse's Point, et l'autre de 40 milles entre Montréal et la
ligne frontière, à Ilemmingford, en tout 84 milles. La section de Morutréal à St. Jean fut
notre première ligne canadienne de chemin de fer. L'acte constitutif de la compagnie
qui a construit cette voie est antérieur à la loi générale des chemins de fer, et ne renferme
aucune disposition quant à la manière de fixer le prix de la rémunération pour le Cas où
le département et la compagnie ne seraient pas d'accord à ce sujet, mais l'on en est pas
moins convenu d'un prix, dont la moyenne était de $70 à $78 par mille, lequel n'a pas
changé pendant les 12 ans qu'a duré ce service sur ce chemin. Sur 41 milles de cette voie,
le département fait faire un double service quotidien, aller et retour, et un service quotidien,
aller et retour, sur les 40 autres milles. Un commis de la poste est parfois envoyé avec les
malles sur c. chemin de fer, mais la plupart du temps elles sont expédiées sous les soins
des serviteurs de la compagnie, lesquels se chargent en même temps de recevoir, livrer et
échanger les malles. Eu 1862, la compagnie fit passer une loi pour amender son acte
constitutif, laquelle renferme une clause à l'effet de mettre, pour la première fois, cette
compagnie sur le pied des autres chemins de fer, quant au prix de son service postal, c'est-
à-dire, pour qu'il soit déterminé par le gouverneur en conseil (25 Vie., chap. 57, sec. 10)
mais comme la somme totale payée annuellement à cette compagnie est peu élevée-environ
86,000-et que le sujet général de la subvention des chemins de fer est sous la considéra-
tion du conseil, on n'a pas jusqu'ici jugé nécessaire d'attirer spécialement l'attention (le
Son Excellence en conseil sur la question de changer l'ancien taux de la subvention dc
cette compagnie.

Le chemin de fer de Prescott à Outaouais est de 54 milles, et les malles sont expédiées
sur cette voie depuis le 1er janvier 1855, au prix de 82,400 par année ou de $44.45
environ par iille, le service postal se faisant une ou deux fois par jour, selon que les trains
le permettent. Ce prix a été établi par un arrangement fait antérieurement à l'arrêt
du conseil, mais il est aujourd'hui fixé par cet arrêt. Les malles, sous les soins d'un
commis de la poste, sont transportées sur ce chemin dans un char-poste depuis le mois
d'août 1855.

Le chemin de fer de London à Port Stanley est de 24 milles, et le prix du service
postal sur cette voie, qui se fait deux fois par joui, a été fixé par un arrangement spécial
fait depuis son ouverture en 1857, à $96' par année, on $10 par mille. Il n'y a pas de
commis de la poste sur ce chemin.

La compagnie du chemin de fer Grand Tronc a commencé à transporter les malles
lorsqu'elle prit le contrôle du chemin de fer du St. Laurent à l'Atlantique, qui était alors
ouvert de Montréal à Sherbrooke (97 milles), c'est-à-dire, le 1er juillet 1853. Avant cette
date, le départeient des postes avait payé et la compagnie avait accepté les sommes sui-

Livre bleu, p. 4.
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vantes pour le transport des malles sur les différentes parties du chemin de fer à mesure
qu'elles étaient ouvertes à la circulation

Pour l'année expirée en mars 1852 (31 milles), $600 pour un service quotidien, ou
$19.35 par mille par année;

D'avril à juillet 1852 (72 milles), $563.34
Pour les mois de juillet et août 1852 (73 milles), $306.26
De septembre 1852 à juillet 1853 (97 milles), $20,000 pour un service quotidien, ou

$24.74 par mille.
Peu de temps après qu'ils eurent pris le contrôle de cette voie ferrée, c'est-à-dire le

17 août 1853, les directeurs de la compagnie du Grand Tronc adoptèrent la résolution sui-
vante : Résolu, que le maître-général des postes soit informé que cette compagnie consent

à transporter les malles par tous les trains ordinaires du chemin au taux de £27 los.
" par mille par année, y compris le passage du commis chargé des màlles."

Au procès-verbal de l'assemblée qui adopta cette résolution, figurent les noms des
directeurs présents : L'hon. John Ross, au fauteuil; les honorables MM. James Morris,
F. Hincks, M. Cameron, Peter McGill, C. F. Whitemore, écr., B.- Holmes, écr., W. H.
Ponton, écr., le colonel Taché et le capitaine Rhodes.

L'hon. James Morris avait été maître-général des postes jusqu'au 16 août 1853, et
l'hon. M. Cameron avait accepté cette charge le 17 août, le jour même de cette assemblée.
L'intimation verbale que le maître-général des postes se trouva recevoir par le fait de sa
présence, paraît être la seule qu'il ait reçue, car on n'a pu trouver de communication écrite
à ce sujet dans aucun des départements publics, et il appert qu'il ne s'en trouve pas non
plus dans les archives de la compagnie. Nul rapport écrit au sujet de cet offre n'a été
fait par le maître-général des postes au gouverneur en conseil; aucun arrêt n'a été rendu
par le conseil, et il n'existe aucune lettre ou intimation écrite annonçant l'acceptation de
cette offre ou le consentement au prix demandé. Le soussigné n'a aucun doute que l'on a
dû parler de cette résolution aux membres du gouvernement aussitôt après son adoption,
mais il n'a rien trouvé qui indique qu'elle fût connue du gouvernement ou d'aucun de ses
membres ou officiers avant le mois de mai 1855,-près de deux ans plus tard, époque où
copie de la résolution fut transmise au département par M. Bidder, alors gérant de la coin-
pagnie. Le soussigné a appris du sous-maître général des postes que cette copie avait été
transmise à la requête de son chef.

Dans une discussion avec M. Spence, qui était alors chef dc ce département, au sujet
de la subvention du service postal par chemin de fer, M. Bidder fit mention de cette résolu-
tion, dont le n-aître-général des postes demanda copie. Dans un rapport au conseil, daté
du 1er octobre 1861, l'honorable M. Galt, alors ministre des finances, donne, il est vrai, le
chiffre de $110 comme étant le taux premièrement accepté par le gouvernement (livre bleu,
p. 5), mais le soussigné n'a pu trouver aucune preuve de cette acceptation. Jusqu'en avril
1861, cependant, la compagnie a toujours fait ses comptes aux taux de $110 par mille, mais
elle n'en a pas présenté pour le second trimestre de cette année. Dans son compte pour
octobre (troisième trimestre), le taux est le même, et elle n'en a pas présenté depuis. Le
département des postes ne lui a pas donné crédit pour $110 par mille, et les paiements qu'il
lui a faits étaient à compte et proportionnés au taux de $70 par mille pour un double ser-
vice quotidien, c'est-à-dire celui fixé par l'arrêt du conseil.

Les sommes payées jusqu'en 1857 ont été comme suit;-

15 juin 1855, montant payé................... . 4,000
7 mai 1856, ,2500

12 déc. 1856, .5000

24 jan. 1857, @*osé. 3,000
28 sept. 1857, "4000

26 oct. 1857, . ....... 8,000

Le 18 juin 1858, l'honorable Sidney Smith, alors maitre-général des postes, fit un
rapport au conseil qui donna lieu à l'arrêt du mois de septembre suivant. Cet arrêt se
trouve en substance dans le rapport annuel du département des postes pour 1858. Ce
rapport est inséré dans l'appendice des journaux de l'Assemblée Législative pour cette
année-là, et voici celui fait au Conseil:
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Le maître-général des postes a l'honneur de soumettre à la considération de Son
Excellence le gouverneur-gévéral en conseil, qu'il est fort important de régler défini-

" tivement le taux de la subvention qui doit être accordée aux voies ferrées de la province
" pour le transport des malles.

"cD'après une disposition générale de nos lois, tous les chemins de fer sont tenus de
transporter les malles, mais la loi laisse indéterminée la rémunération, tout en l'assujé-

" tissant à la décision du gouverneur en conseil.
"1Le gouverneur en conseil n'ayant pas encore rendu de décision conformément à

"l'acte des chemins de fer, le département des postes n'a pas cru devoir y suppléer en
"acceptant les taux onéreux demandés par les principales lignes de chemin de fer, et
"cette question a dû rester pendante.

"lLe département ne s'était pas pressé de voir rendre cette décision, après la hausse
"générale dans les prix de toute chose que venait de ressentir la province, et quand notre
" système de chemin de fer, comparativement parlant, n'en était encore qu'à son début,
" parce qu'il ne trouvait pas l'occasion bien choisie pour cela ; car il était évident que le
" règlement final de cette question de dépénse influerait grandement sur le coût général
" de l'entretien de cette branche du service public.

" En attendant la décision du conseil à l'égard du prix auquel les chemins de fer
"devaient transporter les malles, le département en a placé sur chaque voie ferrée
" ouverte à la circulation, car il n'est pas laissé à l'option du département de se servir ou
"non des chemins de fer pour ce service. L'octroi d'une charte de chemin de fer équivaut

à la concession du monopole dans le transport~des malles sur la ligne de ce chemin; car,
dès qu'il est construit, les facilités ordinaires pour le transport de la malle disparaissent,
et le département ne pourrait ensuite passer contrat pour son transport sur l'étendue

"du pays ainsi traversée à un prix approchant même de la moyeune de ceux du premier
" mode de transport, et il en est ainsi même dans les cas où il serait moins avantageux
"pour la correspondance d'être expédiée par chemin de fer.

"lDe plus, l'adoption des chemins de fer pour le transport des malles a produit un
" effet tout particulier sur le service postal ; car, tandis que les voyageurs et les marchan-
"dises y gagnent, tant sous le rapport de la vitesse que dans la diminution des frais de

transport, ce changement menace de faire peser sur le public une grande augmentation
" dans le coût du service postal, lequel se trouve nécessairement transféré, en vertu de
"leur chaite, aux compagnies de chemin de fer.

"ICe surcroît de dépense pour le département provient surtout de ce qu'il n'a pas été
ce fait de disposition spéciale à l'effet de rendre pratique, pour le service postal, le transport
"par chemin de fer.

"D'abord, les étapes d'un chemin de fer sont trop courtes pour donner le temps aux
" malles qu'il transporte d'être assorties aux stations, et comme il est indispensable qu'elles

le soient, le département s'est vu obligé de se procurer les services d'une classe distincte
"de commis qui se tiennent sur les trains et remplissent ces devoirs pendant qu'ils sont
"en mouvement. Pour cela, il faut qu'une partie (un tiers environ) d'un char soit

convertie en bureau de poste, et c'est la nécessité créée par ce mode de transport, c'est-
" à-dire, d'ayoir un bureau sur ses ·trains, qui motive la compensation élevée que récla-
"ment les compagnies de chemin de fer. D'un autre côté, le chemin de fer ne pouvant

pas, comme la diligence, échanger directement les malles aux bureaux de poste dans
"les villes, il faut au service postal un personnel dispendieux pour leur transport des
"bureaux aux stations. Cette dépense ainsi occasionnée. équivaut, par année, sur les
"principales lignes de chemin de fer, à $50 par mille, et, sans compter la - abvention de-

mandée par les compagnies, elle excède ce que coûtait le service postal par diligence.
" Sur le Grand Occidental elle double le chiffre des frais du service précédent.

" Le prix demandé par les chemins de fer Grand Tronc et Grand Occidental est de
" $110 et $100 par mille par année. A ce transport les trains ordinaires seuls doivent servir,
"et pour l'échange des malles ils n'arrêtent qu'aux stations établies qur la voie pour leur

commodité. Dans les conditions il n'est laissé aucun contrôle au département sur
"les trains qui servent au transport des malles, pas même en ce qui regarde la vitesse ou
"les heures de départ et d'arrivée.

I" En ajoutant à ce taux les frais ci-dessus de $50 par mille, le service postal sur les
principaux chemins de fer s'élèverait à £60,000 par année, chiffre considéré par le
département comme disproportionné au revenu des postes. Les prix demandés par les

A. 1864



27.Victoria. 'Documnts de la Session. (No. .28). A. 186I

" chemins de fer. excèderaient de beaucoup ce que le public devrait être appelé à payer
" comme équivalent du coût du service aux chemins dc. fer.

" Il est extrêmement difficile de préciser quel peut être le coût réel du transport par
" chemin de fer, afin de recoinnander ensuite quel taux doit être payé pour l'acheminement

des malles; mais, après avoir soigneusement considéré le sujet et s'être procuré tous les
renseignements possibles, le soussigné est d'avis que les taux suivants s>ient adoptés:

1° Pour le transport quotidien, aller et retour, avec un bureau de poste ambulant
" installé pour cet objet, et occupant le tiers d'un char ordinaire, quarante piastres par
" ui·par année sur les trains de nuit, et $30 sur les trains de jour.

'2° Pour les malles expédiées pat' chcmiù de.fer comme bagage et fret, et sous les
"soins de la compagnie ou d'un gaidien envoyé par la poste, sans bureau de poste ambulan)t,

et lorsque leur poids n'excède pas un quintal, deux centinspar mille.
" 3° Tout surcroît d'espace: exigé par le bureau de poste ambulant en sus du tiers

" d'un char, ou tout nombre-de voyages de jour ou de nuit en sus de cur: spécifiés par la
"première clause, ou tout surcroît dans le poidsdes malles aclëniinées en vertu de la
"seconde, sera payé proportionnellement aux 'taùx y menti*nné.

'En comparant le prix payé pour l'éxpéditioa des mlles avec le tarif des chemins
de fer, on verra que cet item de transport-.est constant et régulier, et qu'il diffère du fret
ordinaire en ce qu'elles sont apportées, reçues et surveillées, une fois en route, par les

" serviteurs des postes; et-en outre, que le .poids·des malles, en moyenne, n'approche pas
" d'un dixième celai du fret qui serait voituré dans l'espace pour lequel paie lë dépàrtemen t
"des postes.

Sur le Grand Occidental, le fret est voituré à des taux équivalant à plus de $20
"par mille par année pour le tiers d'un char, et sur le Grand Tronc, à des taux moins
"élevés et variant de $10 à $20 par mille.

Il est vrai que les malles sont transportées sur des trains de voyageurs et non par les
" convois de marchandises, et que la différence entre ces deux vitessesest à considérer

niais si l'on s'arrête aux faits plus haut·signalés à l'égard du service postal par chemin
de fer, le soussigné pense que les taux ci-dessus recommandés, et qüi excèdent en

" moyenne de 75 pour cent ceux ordinairement exigés pour le-hoiturage du fret, seront
" considérés comie une ample compensation des avantages que doit trouver le public
" dans l'expédition des malles par les trains de la plus grande vitesse."

Le rapport suivant, fait par le comité du conseil exécutif à ce sujet, est daté du »0
septembre 1858:

Vu le rapport de l'honorable maître-général des postes du 18 juin 1858, sounmettant
" à la considération de Votre Exéellence en conseil qu'il est fort important de régler
' définitivement le taux de la subvention qui doit être accordée aux voies ferrées de la

province, et recommandant l'adoption des taux suivants
" 10 Pour le transport quotidien, aller et retour, avec un bureau de poste ambulait

installé pour cet objet, et occupant le tiers d'un char ordinaire-
" Quarante piastres par mille par année sur les trains de nuit;

Trente piastres par mille par année sur les trains de jour.
2 Pour les malles expédiées par chemin de fer comme bagage ou fret, et sous les

" soins de la compagnie ou d'un gardien envoyé par la poste, sans bureau de poste amubulant,
" et lorsqua leur poids n'excède pas deux quintaux, deux centins par mille.

" 3° Tout surcroît d'espace exigé par le bureau de poste ambulant en sus du tiers
" d'un ehar, ou tout nombre de voyages de jour ou de nuit en sus de ceux spécifiés par la
"première clause, cu tout surcroît dans le poids des malles acheminées en vertu de la
" seconde, sera payé proportionnellement aux taux y mentionnés.

"4Le maître-général·des postes penÉe que les taux ci-dessus recommandés, et qui
excèdent en moyenne de 75 poui- cent ceux ordinairement eigés pour le voiturage dil
fret, seront considérés comme:une ample compensation des avantages que doit trouver le
publie dans l'expédition des malles par les trains de la plus grande vitesse (les trains

"de voyageurs).
" Le comité recommnande l'adoption du rapport du maître-général des postes."
Ce rapport fut approuvé par Son Exeollence on coneil le 17 septembre 185S.L'honorable M. Cartier, l'avocat de la compagnie du Grand Tronc, était alors premier mi-

nistre, et l'honorable.M. Ross, président de.la conpagnie; tait en mêmè tempsprésident
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du conseil exécutif et chef du parti du gouvernement dans le Conseil Législatif. Dans
une lettre officielle adressée au secrétaire provincial le 29 novembre 8Q2M. tkin qui
devint ensite le président de la compagnie, dit que M. Rs lors de la dieisaon de
l'arrêt dui conseil de 1858, protesta contre les taux accordés, qu'il trouvait out-afiait
insuffisants, mais sans s'opposer, toutefois, formellement à la proposition, et cela, ajoute
avec naïveté M. Watkin, parce que "malheureusement pour la compagnie du Grand Trone
il était membre du gouvernement d'alors."

On ne trouve rien dans le département qui indique qu'un avis formel de cet arrêt ait
été communiqué à la compagnie, et le soussigné n'a pas eu non plus co naissance que les
agents de cette dernière aient affirmé quelque part qu'elle n'en avait pas été informée,
mais il importe peu que cet avis ait été ou non formel.

Dans le rapport dui-devant maître-général des postes, l'honorable M. Foley, du 29
octobre 1864, on lit ce qui suit au sujet de nos transactions avec la compagnie:

" Le 13 novembre 1858, le sous-maître-général des postes informa l'assistant-secrétaire
de la compagnie du Grand Trone du fait que le conseil avait, par un ar rt, réglla rému-
nération qui devait être payée à l'avenir aux compagnies de.chemins de fer pour service
postal, et leur promit de leur communiquer les termes précis de cet'ordre sons un jour ou.
deux. Chose étrange, le département se trouve aujourd'hui incapable de prouver que
cette promesse ait été exécutée. On ne peut découvrir aucune copie de lettre informant
régulièrement la compagnie du contenu de l'arrêt du conseil. On sait, néanmoins, que la
compagnie a reçu verbalement pleine information de ce qui avait été décidé. Son prési-
dent était alors président du conseil, et son avocat, l'honorable M. Cartier, occupait un
siège à l'assemblée du conseil dont il est question.

Ainsi donc, quoi qu'il n'y ait pas de preuves documentaires qui montrent que la
compagnie a vraiment été informée du taux qui lui était alloué, il y a présomption parfaite-
ment satisfaisante que ses directeurs et gérants ont reçu cette information."

L'on peut ajouter que cette présomption n'est pas moins fondée que celle sur laquelle
la compagnie insiste, en, affirmant que ceux des membres du gouvernement de 1853 qui
n'étaient pas directeurs de la compagnie, ont dû être informés de la résolution passée par
la compagnie cette année-là.

Après cet arrêt du conseil, la compagnie fut créditée comme suit, à compte du service
postal, par le gouvernement d'alors:

13 novembre 1858............... $50,000 00
21 février1860.....................................18,000 00
5 mars 1860.............................. ........ 60,000 00

25 janvier 1861, pour tous les services, ordinaires et spéciaux,
jusqu'au 31 décembre 186. ....................... 113,114 89

Par ce dernier paiement, il était alloué 8110 par mille jusqu'à la date de Parrêt du
conseil, ou plutôt jusqu'au 5 octobre suivant, et les taux spécifiés par l'arrêt du conseil
dev aient compter de cette dernière époque. On ne voit pas que le conseil ait rendu
d'arrêt accordant cette allocation de l10, à venir jusqu'à septembre 1858, mais il appert
qu'il a été donné crédit pour ce chiffre à cette époque particulière en vertu d'un arrêt du
conseil du 24 décembre 1860. A cette époque, le Grand Tronc et d'autres compagnies
de chenin de fer étaient endettés envers la province, et l'arrêt autorisa " le maître-général

des postes à porter au crédit de chaque compagnie de chemin de fer tous les deniers
provenant du service postal et a les inscrire en même temps au débit de la créance du

" gouvernement à compte de tout service rendu." Ainsi qu'en fait mention le sous-
,maître-général des postes dans sa lettre insérée dans le livre bleu déjà cité : En faisant

le compte, il avait été décidé d'accorder toute la somme demandée par la compagnie du
" Grand Tronc jusqu'à la date de l'arrêt du conseil de septembre 1858, le maître-général
" des postes ayant bien voulu recommander, tout en maintenant le droit conféré par la loi à
" l'exécutif de fixer les taux du service postal, que l'on n'objecta pas à la réclamation faite."

Le soussigné présume que c'est du crédit ainsi donné dont parle le maître-général
des postes dans les lignes suivantes de son rapport du 29 octobre 1862: Personne ne nie
que le taux convenu ait été de $110 par mille. * * * La compagnie a
rendu ses comptes sur cette base, le département l'a payée en entier d'après les comptes
produits par elle, et il"n'y a rien de plus à dire la-dessus."

23 itri-a.
A.3864
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Le soussigné, cependant, a constaté que les paiements faits par le département en
1860 et depuis n'ont pas été faits directement à la compagnie du Grand Tronc, mais au
receveur-géréral et en remboursement de certaines avances à elle faites par le gouverne-
Ment et dont suit le chiffre:

2 février 1860.. .................................... £65,000 0 0 tg.
25 juillet 1860 ....................... 45,513 3 O
30août 1860....... .......... ...... .... 5,000 0 .0
28 février 1861....................................... 24,657 10 8

£140,170 13 8

Ou $682,163 25

Ci-suivent les sommes payées par le département à compte de ces avances
21 février 1860, comme ci-dessus. .. .. ... $ 18,000 00

52mars 1860....................................... 60,000 00
25janvir1861.............. .................. 113,144 89
30 " 1862, pour complet paiement du service postal

ordinaire et spécial jusqu'à septembre 1861
estimé, à défaut des comptes de la compagnie,
a .......................... 60,000 00

30 décembre 1862, pour complet paiement du service postal
ordinaire et spécial jusqu'à septembre 1862,
estimé, à défaut des comptes de la compagnie,

60,000 00

$311,144 89

Pour le service rapporté comme ayant été fait par les trains ordinaires de la compa-
'nie, l'on ne peut découvrir qu'il ait été demandé plus de $110 avant 1861. On a déjà
it que la compagnie avait présenté des comptes à ce taux jusqu'en octobre 1861 ; mais

dans un mémoire en date du 30 juillet de cette année transmis par les directeurs (ceux
de Londres) ce la compagnie à Sir Edmund lead, alors gouverneur-général de la pro-
vinee, se trouve la " proposition de la demande à la législature canadienne de capitaliser
en une somme d'un million et demi sterling de bons provinciaux, les paiements à faire à
la compagnie pour le service postal et militaire durant les 25 ou 30 prochaines années."
Comme on le voit, ce mémoire parle du.service militaire et postal, mais le service postal
était le seul que l'on prétendait faire pour la forte somme demandée. (Voir livre bleu,
p. 5, aussi, le rapport de M. Watkin aux directeurs de Londres, en date du 2 décembre
1861). Cette somme équivalait à $600 ou $700 par mille par année, et l'exigence de
eette réclamation comparée à tous les taux précédents a été une des principales causes du
retard apporté à la décision relative à l'augmentation des taux établis en 1858. Plus tard,
les agents de la compagnie affirmèrent qu'elle avait droit. à un taux encore plus élevé que
ne le comportait cette demande.

Le mémoire de la compagnie fut renvoyé à l'honorable M. (Galt, alors ministre des
finances, et dont le rapport sur ce sujet est daté du 1er octobre 1861. Ci-Euit un extrait
do ce rapport:-

siLe gouvernement, en agissant ainsi, croyait sans doute que la somme accordée était
euffisante, et le soussigné est d'avis que, pour les facilités données au public, aucune récla-
-nation comne celle qui est faite ne pourrait être favorablement reçue ; mais, prenant en
considération l'importance de maintenir intacte la réputation que s'est acquise la province
puur sa libéralité, et de faire disparaître tout motif possible de plainte, le soussigné est
aussi d'avis que le gouverneur en conseil devrait reprendre en considération la question de
la su'vention accordée au chemin de fer Grand Tronc pour le service postal, en exigeant
en même temps .de plus grandes facilités et l'exercice d'un plus grand contrôle sur les
trains de la malle par le département des postes, de manière à rendre le service plus
efficace et plus satisfaisant pour le public.
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Les opinions du gouvernement et de la compagnie relativement au taux de rému-
nération diffèrent tellement, qu'il n'est guère probable que l'on puisse arriver à un règle-
ment satisfaisant de la question par l'action du gouverneur-général en conseil seul, et le
soussigné recommande, en conséquence, que la compagnie soit informée que le gouver-
nement est prêt à soumettre la question du taux de rémunération pour le service postal à
l'arbitrage de trois personnes désintéressées.

"Les arbitres auront le pouvoir de déterminer le montant qu'on devra payer annuel-
lement pendant une période de cinq ans, et de soumettre à Son Excellence leurs vues
relativement aux montants qu'on devra payer pendant des périodes de cinq années subsé-
quentes jusqu'en 1890."

Le comité du conseil exécutif adopta ce rapport, qui reçut l'approbation de Son Excel-
lence le 2 octobre 1861. En déclarant que les vues du gouvernement et de la compagnie
différaient au point de rendre impossible au gouverneur en conseil le règlerment de la
question, on pourrait inférer que, pour les motifs par lui mentionnés, un autre tribunal
ne pourrait guère arriver à un règlement plus satisfaisant que le gouverneur en
conseil.

Le jour suivaùt, le 3 octobre 1861, la proposition d'arbitrage fut communiquée à M.
Watkin, alors commissaire surintendant du chemin de fer, et ce monsieur répondit le len-
demain qu'il accédait à la proposition, mais cette réponse, dont suit une partie, dénotait
ou semblait dénoter quelque répugnance.

"IEtant fermement convaincu que cette rémunération n'est pas proportionnée au ser-
vice, je n'aipu refuser de soumettre la question à un juste arbitrage; mais je dois vous
faire remarquer que ce moyen de régler une affaire n'est jamais prompt, et que tout retard
pourrait avoir des conséquences qui, en face de complications politiques et des besoins
actuels du commerce, mériteraient le nom de désastre.

" Si cela est possible, ces conséquences seront évitées, mais je ne puis fermer les yeux
sur les faits qui, chaque jour, viennent à ma connaissance.

"1Cependant, après ces observations que j'ai cru devoir faire, d ne me reste qu'à accep-
ter la décision de Son Excellence en conseil, qui veut que la rémunération pour le service
postal soit établie par un arbitrage, et je prends la liberté de vous désigner M. J. W.
Brooks, de Boston, comme arbitre de la compagnie, tout en vous priant de me faire connai-
tre sans retard le nom de l'arbitre du gouvernement, afin que ces messieurs choisissent un
tiers-arbitre et qu'ils puissent procéder le plus tôt possible."

M. Brooks est le président du chemin de fer central du Michigan.
Quelque temps après, l'honorable George Moffatt, négociant de Montréal, fut nommé

arbitre de la province, et il appert qu'il y eut des pourparlers quant à savoir qui serait le
troisième arbitre au lieu d'un tiers-arbitre choisi par les deux autres, comme cela se fait
en Angleterre,-arbitrage que toutes les autorités postales anglaises représentent comme
très-défectueux.

Le 7 mars 1862, le secrétaire- provincial envoya une lettre à la compagnie, l'informant
que Son Excellence en conseil était prête à donner son concours à la nomination de l'ho-
norable juge-en-chef Draper ou de l'honorable juge Richards comme troisième arbitre. Le
21 avril 1862, les agents de la compagnie transmirent aux arbitres un exposé de sa récla-
mation, accompagné d'une variété d'autres documents pour la plupart publiés depuis par
ordre de la législature. Le 17 mai, M. Watkin, par la lettre suivante, informa le gouver-
nement que la compagnie acceptait M. Draper comme troisième arbitre

CHEMIN DE FER GRAND TRONC DU CANADA,
Québec, 17 mai 1862.

MONSIEUR,-J'arrive aujourd'buijd'Angleterreoùj'ai eu l'occasion de consulter le
président et les directeurs du Grand Tronc qui résident en ce pays, au sujet de la nomina-
tion du troisième arbitre dans l'affaire de la rémunération du service postal rempli par la
compagnie pour le gouvernement canadien.

Bien que les actionnaires et porteurs de bons de la compagnie (et pour eux les résul-
tats de l'arbitrage sont d'une importance vitale) aient espéré que le gouverneur-général en
conseil consentirait à la nomination d'une personne de position également élevée, mais
étrangère au pays, je n'en reçois pas moins d'eux l'instruction d'accepter l'honorable M.
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le juge-en- hef Draper comme tiers-arbitre dans cette affaire, conformément aux conditions
de l'arrêt du conseil et de la lettre officielle que j'a rcçue en octobre dernier.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

(Signé,) EDWARD WATKIN
Commissaire-surintendant.

L'honorable C. Alleyn,
Secrétaire provincial, Québec.

Trois jours après la date de cette lettre, c'est-àdire, le .20 mai, le gouvernement qui
avait pour chef l'honorable G. E. Cartier, résigna à la suite d'une défaite sur une de ses
mesures importantes, et le parti qui constituait depuis plusieurs années l'opposition monta
au peuvoir. Bon nombre (le membres de ce parti s'étaient opposés au renvoi de la réclamation
du Grand Tronc à un arbitrage, et demandait que l'on se conformaut à la î i conférant au
gouverneur en conseil le droit de décider en pareil cas. 'Trois jours après la résignation
du ministère et la veille de l'assermentation de l'autre, savoir, le 23 mai, les deux arbitres en
premier lieu désignés écrivirent au maître-général des postes à Québec, lui indiquant sur
quels services ils se proposaient de baser le montant de la subvention, et lui demandant
des instructions au sujet des modifications que l'on voudrait apporter dans le cas où les
services désignés ne seraient pas satisfaisauts.

Le 24 mai, le nouveau cabinet prêta serment. Le 2C, le secrétaire-provincial. du
nouveau gouvernement signa la lettre officielle ordinaire accusant réception de celle de M.
Watkin, et le lendemain, le sous-maître-général des postes répondit à la lettre dCs deux
arbitres.

Quinze jours plus tard, c'est-à-dire le 9 juin, le sous-serétaire-provincial communiqua
à M..Draper que les arbitres avaient été nommés et que c'était "le désir de Son Excel-
lence et de la compagnie qu'il agît comme troisième arbitre." Le même jour, et après que
Son Excellence eût sanctionné un nombre de projets de loi, et entre autres n- acte
denaadé par la compagnie pour valider et faciliter le compronmis convenu entre elle et ses
différents créanciers, le parlement fut prorogé. Iais, par une des sections de cet acte-la
39me-il est expressément déclaré qu'il n'aura aucun n'effet avant d'avoir été accepté par
les deux tiers, en nombre et en valeur, des porteurs de bons et actionnaires de laeompagnie.
Le Il du même mois de juin, M. Draper répondit à la lettre du sous-secrétaire en lui
annonçant qu'il consentait à agir comme troisième arbitre.

Ce qui précède indique, quelle que fut l'opinion des membres du nouveau gouver-
nement à l'égard du renvoi de cette affaire à un arbitrage, au meins quelques-uns
d'entre eux ne jugèrent pas d'abord nécessaire ou à propos d'y mettre iin, vu que lon1
était déjà avancé avec des mesures préliminaires, et le gouvernement ne s'en mêla pas non
plus tant que son attention ne fut pas attirée sur l'illégalité d'un arbitrage non autorisé
par la loi. . Les élections des nouveaux ministres furent terminées vers le 23 juin, et c'est
à leur retour au siége du gouvernement qu'ils s'occupèrent pour la première fois de cet
arbitrage. Le résultat de cette délibération est mentionné dans le rapport suivant d'un
comité du conseil exécutif approuvé par Son Excellence en conseil. le 14 juillet 1862:

" Le comité ayant pris en considération le rapport de l'honorable A.. T. Galt, ex-mi-
nistre des finances, du ler octobre 1861, sur un mémoire du bureau dci direction de la

" compagnie du chemin de fer Grand Tronc à Lmndres, reçu le 20 août, demandant une
augmentation de la rémunération du service postal, et aussi la lettre du commissaire

" surintendant, M. Watkin, et l'ordre en conseil du % octobre 1861, approuvant le dit
rapport et renvoyant la réclamation à un arbitrage de trois personnes désintéressées

" avec instruction d'établir la subvention à accorder annuellement pour une période de cinq
" ans, et de soumettre, pour l'information du gouverneur.général, un projet de subvention
" annuelle pour cinq autres années, c'est-à-dire jusqu'à 1890, le comité soumet respectueuse-
" mevt que renvoyer à un arbitrage cette affaire est contraire à la loi, le gouverneur en
" conseil ayant seul le droit de décider à l'égard de cette rémunération, et il recommande
" humblement que le dit ordre en conseil soit révoqu~é et qu'avis en soit donné sans délai
" à la compagnie du chemin do fer Grand Tronc."
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"Il recommande, en outre, que copie du présent arrêt du conseiI soit exir e à lho
e norable G-eo. Moffatt et à M. J. Brooks.

Copie de cet arrêt du conseil fut transmise le 16 juillet au président e la compagnie
et à> MM. Moffatt et Brooks, et le même jour une lettre fut envoyée à M. Draper ptrlui
faire part de la décision de Son Excellence en conseil et l'informer que ses services comme
tiers-arbitre devenaient, en conséquence, inutiles. M. Draper paraît n a'voir rien fait ni
n'avoir été appelé à faire quoi que ce soit comme tiers-arbitre après avoir accepté sa nomi-
nation, tandis que les deux autres semblent s'être fréquemment réunis en son absence, et
probablement avant sa nomination, et :avoir discuté ensemble l'affaire soumise à leur
décision. (*)

Le 21 juillet 1862, l'honorable John Ross, qui était toujours président de la com-
pagnie, mais non plus membre du conseil exécutif, et M. Brydges, le directeur-gérant,
écrivirent une longue lettre au gouvernement, accusant réception de l'arrêt du conseil qui
annulait l'arbitrage. Dans le cours de cette lettre, les signataires parlent de la; proposition
de l'arbitrage comme d'une promesse dont la non-exécution pouvaitfaire douter de la bonne
foi du parlement et du gouvernement canadiens, et ils trouvent même à propos de taxer de
" violation de promesse " l'arrêt du conseil qui annule l'arbitrage pour cause d'iléMgalité.
Bien loin de s'être engagé à cet égard, le parlement n'a jamai,, directemient ou indirecte-
ment, autorisé Cet arbitrage; mais il a, au contraire, et plusieur, années auparavant, prescrit
d'une toute autre manière le règlemient de- semblables affaires, prescriptions 4u'il a toujouts
maintenues depuis et que connaissent très-bien lés agents de la compagnié.

Cette prétendue violation de promesse ne pouvait être attribuée au nouveau gouverne
ment, puisqu'il n'avait fait que mettre fin à une manière de procéder inaugurée par son
prédécesseur, mais non autorisée par le parlement, et qui, surtbut, était en désacëord avec
les lois existantes, et que, par conséquent, il aurait fallu faire sanctionner par la législa-
ture. Il ne paraît y avoir aucune raison constitutionnelle ou autre pour soutenir après

ce qui avait eu lieu, que l'ancienne politique du parlement à cet égard ne pouvait être
maintenue, ou qu'un nouveau gouvernement n'était pas librie de se conformer aux dispo-
sitions expresses de la lei tant qu'il n'aurait pas plu au parlement de les révoquer.

A une assemblée qu'ils tinrent à Londres, le 8 octobre 1862, les actionnaires et por-
teurs de bons de la compagnie adoptèrent la même tact-que que celle suivie par les officiers
de cette compagnie en Canada, et passèrent des résolutions dans lesquelles il est parlé
(entre autres choses) de révocation injustifiable, de mesure injuste et "d'interprétation
trop rigoureuse d'une loi pour empêcher que la réparation d'une injustice reconnue soit
faite d'une manière qui devrait être considérée comme équitable tant pour la compagnie
que pour la province," d'un acte "contraire à l'honneur du gouvernement d'un grand
pays." Plus loin, ils affirment que c'est sous l'espoir d'un règlement par arbitreage
de la subvention postale de la compagnie pour un certain nombre d'années, et par la pro-
messe ,d'une loi favorable à la compagnie, que la circulation a été maintenue sur la ligne à
l'époque la plus rigoureuse de l'hiver précédent; que les actionnaires et porteurs de bonsont
consenti à des concessions importantes, et que les créanciers ont bien voulu composer. A l'égard
de l'illégalité du renvoi de la question à un arbitrage, une des résolutions déclare qu'il n'y
avait pas lieu de l'invoquer, vu les circonstances, et cela pari-ce que le gouverneur en con-
seil pouvait .dopter les calculs des arbitres et ordonaer le paiement des sommes par eux

indiquées comme dues. (Livre bleu, p. 61.) Le £ août 1862, un mémoire de la compa-
gnie contenant ces résolutions fut transmis à Son Excellence le gouverneur-général en
conseil. Ce mémoire est signé par Thoias Baring, écuier, en son nom et en celui de scs
collègues, les directeurs de la compagnie à Londres, et comme président de ce corps et de
l'assemblée qui avait passé ces résolutions, et par John Grant, écuier, secrétaire de la

compagnie.
Laissant de côté toute observation que l'on pourrait faire sur les accusations injurieuses

que renferment ces documents, il convient, cependant, de faire remarquer tout le soin que
l'on a pris pour démontrer que le montant de la subvention aurait dû être fixé par ar-
bitrage plutôt qu'autrement. Quel peut donc être la raison pour laquelle on tient tant à ce
mode de règlement ? Si c'est, comme cela s'est déjà vu en d'autres circonstances, parce que

(*) Voir la lettra'd0 M. Brooks du 30 jailleitS85-Livre blèu, p. 49.
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les actionnaires et porteurs de bons espéraient retirer plus de la p7ovince par ce moyen que
par un autre, il fallait qu'ils se fussent attendus à recevoir plus qu'il ne leur était dû
réellement, et ils auraient certainement dû songer qu'ils n'avaient aucun droit à cette
espérance qui, indépendamment d'autres motifs, portait en elle-même la condamnation de
l'arbitrage, et, au point de vue de la morale et de l'équité, la justification du nouveau gou-
vernement d'avoir fait cesser cet arbitrage.

Si, d'un autre côté, l'empressement de la compagnie à vouloir régler cette affaire
(ainsi que semble l'indiquer la lettre du président et du directeur-gérant du 21 juillet
1862) a pour raison que la rémunération serait moins exposée à être changée si elle était
fixée par des arbitres plutôt que par un "gouvernement qui peut changer d'année en année,"
il est évident que dans le cas où la compagnie désirerait cette stabilité, un arrêt du conseil
pourrait fixer la durée de la subvention tout aussi bien que des arbitres. Ou encore, si
l'on croit qua les décisions que pourront rendre de temps à autre différents arbitres seront
plus uniformes que pourraient l'être celles de différents gouvernements, à cela on peut
opposer que l'expérience a partout démontré qu'il n'y avait pas de tribunaux dont les
décisions fussent moins uniformes que celles de différents conseils d'arbitrage. Cependant,
si le désir manifesté par la compagnie en faveur d'un arbitrage repose sur la crainte qu'il
ne lui sera pas fait justice si le gouverneur en conseil se charge de fixer les taux de la
subvention, il ne reste alors qu'à regarder une pareille crainte, sinon comme injurieuse, au
moins comme non-fondée. Les arbitrages entre égaux ont souvent été injustes pour l'une
ou l'autre des parties; mais il est extrêmement rare qu'un gouvernement, soit en Angle-
terre ou ici, ait agi injustement et de propos délibéré envers ceux qui avaient de justes récla-
mations à faire valoir auprès de lui,-et la chose serait à peu près impossible à l'égard d'une
compagnie aussi puissante que celle du chemin de fer Grand Trone. L'on peut, dans le
présent cas, affirmer avec certitude que nul gouvernement canadien ne sera mieux disposé
que celui-ci à traiter cette compagnie d'une manière équitable, et cela avec autant
d'habileté qu'en pourraient avoir les arbitres. Tout le pays est d'avis que le Grand Tronc
doit être équitablement rétribué pour le service postal qu'il fait, et tout gouvernement sera
à ses yeux justifiable de lui accorder la subvention à laquelle il a récllement droit.

Quant à ce que suggère la compagnie, que l'on aurait pu obvier à l'illégalité du ren-
voi à un arbitrage par un arrêt du conseil confirmant la décision des arbitres, il suffira de dire
que par ce moyen on ne se serait conformé à la loi qu'en apparence, c'est-à-dire en en violant
l'esprit et l'intention. Le parlement a décrété qu'il y aurait des arbitrages pour décider
sur les difficultés qui peuvent survenir entre le gouvernement et des particuliers, mais non
à l'égard de la subvention du service postal par chemin de fer ; il a, au contraire, stipulé
que le gouverneur en conseil doit fixer le taux de cette subvention. Si, encore, le moyen
suggéré par la compagnie de laisser la décision de l'affaire à d'autres ou de la confirmer par
un arrêt du conseil atteignait le but de la loi! mais le soussigné pense qu'en agissant ainsi
le gouvernement manquerait à la fois au pays qu'il représente et aux lois qu'il est chargé de
mettre à exécution ; et pour se servir du même langage que la compagnie, "si une personne,
d'après l'axiôme de droit, ne peut plaider sa propre erreur, il semblerait qu'un gouver-
nement qui représente l'honneur et la bonne foi d'un vaste pays ne devrait pas tirer avantage
d'un point de droit," pour manquer à un devoir important que lui impose le pays par
l'intermédiaire de son parlement.

L'on cite aussi l'acte passé à la demande de la compagnie, dans la session da 1862,
comme étant basé sur la convention qu'il y aurait arbitrage, tandis qu'il n'est nullement
question d'arbitrage dans cet acte, qui, ainsi qu'on l'a vu, ne devait avoir aucun effet avant
d'êtré accepté par les deux-tiers en nombre et en valeur des actionnaires et porteurs de bons,
lesquels n'ont consenti à sa mise à exécution qu'après que l'arrêt de révocation leur eût
été communiqué.

Tout en croyant de son devoir d'interrompre les travaux des arbitres, le gouvernement
désirait en quelque sorte que l'afaire en question fût décidée par un arbitrage si l parle-
ment eût été prêt à sanctionner la modification qu'il fallait faire à la loi dans ce but, et
c'est dans cette intention que fut rédigé l'arrêt du conseil adoptant un rapport du maître-
général des postes, qui recommandait qu'une mesure fût présentée à la session alors pro-
chaine du parlement à l'effet de renvoyer à des arbitres non seulement la présente réclama-
tion, mais toutes celles qui concernaient le service postal; car il était impossible d'accor-
der un arbitrage au Grand Trone sans donner à d'autres compagnies de chemins de fer le
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même privilége toutes les fois que l'une d'elles aurait demandé pour le service postal plus
que le gouvernement n'aurait cru juste de lui accorder.

Avec cette recommandation du maître-général des postes se trouvaient aussi les obser-
vations suivantes au sujet du taux de la subvention :

ccIl est certain que le taux de $70 par mille a été fixé par un gouvernement dans lequel
la compagnie possédait de grands moyens d'influence; et il est certain aussi que cette
somme n'a pas été fixée sous l'empire d'aucune disposition à déprécier les services de la
compagnie, ou à faire tort aux intérêts de ses actionnaires.

" Un gouvernement dont deux des membres étaient officiers de la compagnie ne peut
guère être soupçonné de lui avoir été hostile dans les mesures qu'il adoptait, et pourtant
c'est ce gouvernement-là même qui mettait de côté l'ancien taux de $110 comme trop
élevé, et qui fixait celui de $70 camme représentant alors la valeur du service donné par le
chemin de fer.

"&Un taux que le dernier gouvernement a établi sous l'empire de toutes les influences
qu'y possédait la compagnie, peut fort bien, dans l'opinion du soussigné, être continué sans
injustice sous le gouvernement actuel, au -moins jusqu'à ce qu'on ait obtenu des informa-
tions précises qui facilitent la préparation d'estimés où l'on trouve plus de sérieux que
dans ceux qui sont aujourd'hui devant le conseil. Il se peut que le taux actuel soit un
peu trop faible : il se peut que le premier taux de $110 soit plus juste ; mais entre ces
deux derniers taux et ceux demandés par les avocats des besoins de la compagnie, la diffé-
rence est si grande que le soussigné se regarde comme justifiable d'adhérer à la somme
fixée par son prédécesseur. Pour augmenter cette somme, il faudrait avoir de plus amples
moyens d'arriver à une opinion éclairée sur le sujet que nous n'en possédons aujourd'hui."

Le projet de loi que le gouvernement fit faire pour mettre à effet la recommandation
de ce rapport renfermait des dispositions ayant pour but d'éviter les grandes difficultés
qu'on a éprouvées en Angleterre par l'obligation où l'on est, là, de soumettre la nomination
d'un tiers-arbitre aux deux arbitres. Admettant comme inévitable le système de l'arbitrage,
les chefs du département des postes anglaises ont essayé de faire remettre en d'autrcs
mains la nomination du tiers-arbitre. (Témoignages rendus devant un comité de la
chambre des communes d'Angleterre en 1854, quest. 4,3 6.) On suggéra qu'elle fût
laissée à un juge, ou à un juge auquel serait adjoint le président de la société des ingénieurs
civils (ib. 4,388), ou à la chambre de commerce (ib. 3,824) ; mais les compagnies de
chemin de fer s'opposèrent à tout changement, la loi existante étant pour elles plus avan-
tageuse que ne pouvait l'être aucune autre. Le projet de loi ci-dessus mentionné conférait
le pouvoir de nommer un troisième arbitre aux présidents des chambres de commerce de
cinq de nos plus populeuses villes.

Le parlenmeat s'assembla le 12 février 1863, et la mesure à l'état de projet fut présentée
et lue pour la première fois le 18 mars ; mais à sa seconde lecture elle fut jugée défavora-
blement par les députés des deux côtés de la chambre, car ils s'opposèrent à ce que l'au-
torité conférée depuis tant d'années par le parlement fût substituée à ce nouveau tribunal.
Le montant énorme que cette corporation demanda tout-à-coup pour le service postal les
avait indisposés, car ils refusèrent de faire l'expérience de l'arbitrage dans ces matières.

Le 12 mai 1863, la session fut prématurément terminée à la suite d'un vote de non-
confiance donné quelques jours avant contre le ministère. Dans sa reconstitution, tous,
excepté quatre de ses membres, se retirèrent et furent remplacés par huit nouveaux, y
compris le soussigné. Le parlement fut ensuite dissout.

Cette reconstitution nécessita un changement de politique sur plusieurs points, et, tel
que constitué aujourd'hui, le cabinet décida de laisser intacte la loi existante qui renvoie
toutes ces affaires à la décision du gouverneur en conseil, les nouveaux membres attachant
plus d'importance que les anciens au changement que l'on projetait de faire à cette fin.
De l% vient que maintenant la demande du Grand Tronc pour faire augmenter la subvention
du service postal fait par lui va être soumise à la décision du gouverneur en conseil
" après mûr examen."

La somme à laquelle la compagnie dit avoir droit ou qu'elle consent à accepter pour
le service postal, est diversement indiquée dans les documents présentés de temps à autre
au nom de la compagnie. Pour le service ordinaire, ainsi que certains autres désignés
comme "service spécial " et "service accessoire," et estimés par M. Moffatt à $40.13 par
mille par année, M. B rydgcs, dar's sa lettre au département (en date du 22 septembre
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1862, livre bleu, p. 66,) offre d'accepter $300 par mille, et il ajoute que "lc'est un prix très
modéré, la compagnie le considérant réellement comme au-dessous de la valeur du servioe
qu'elle offre de faire." M. Brooks, lui, a dit à M. loffatt "que le taux devait être d'au
moins $300 par mille pour cette partie du chemin qui se trouve en Canada, mais que ce
prix devait comprendre le service fait sur celle qui se trouve en-dehors de la province."
A l'effet d'obtenir une prompte décision de l'affaire, la compagnie aurait consenti à
diminuer le taux demandé jusqu'à $250 par mille. (Livre bleu, p. 50.)

Cependant, la compagnie chercha à démontrer (livre bleu, pages 50, 86) que $250
étaient bien au-dessous de la valeur du service actuel, et que (page 58 du livre bleu) $500
ne seraient pas un prix excessif ni trop élevé ; que le prix ne devrait pas être beaucoup
moindre que le double de celui payé aux principales lignes de chemins de fer des Etats-
Unis; que quatre des principales lignes américaines reçoivent chacune de $200 à $250
par mille, ce qui donne un total de $850 pour les quatre ; "Ique le Grand Tronc est au
Canada ce que ces quatre lignes sont pour la partie des Etats-Unis qui s'étend au nord
entre l'océan Atlantique et la vallée du Mississippi. Tout le service postal du Canada, au
lieu d'être, comme aux Etats-Unis, divisé entre quatre lignes, est fait par une seulei. La
justice'voudrait donc que le Grand Tronc fût payé en proportion de ces quatre lignes
réunies ($850 par mille), en tenant compte de plus du coût énorme du pont Victoria
et des dépenses extrà que nécessite la rigueur du climat du Canada." (Voir le mé-
moire de M. Brooks, livre bleu, page 45 ; voir aussi le mémoire de la compagnie du 21
avril 1862, livre bleu, page 40, et le mémoire de M. Brydges du 13 août 1862, livre bleu,
page 57.)

La compagnie fit en outre observer que les taux payés aux lignes irlandaises sont
considérablement plus élevés que ceux payés aux lignes anglaises (voir le mémoire de M.
Brydges du 18 août 1862, livre bleu, page 58, et le rapport du maître-général des postes
du Royaume-Uni pour 1862), et que ces lignes irlandaises peuvent mieux servir de terme
de comparaison que celles d'aucune autre partie du Royaume-Uni; que le prix payé à cinq
des principales lignes de l'Irlande pour le service postal sont en moyenne de 3s. 2d. par
mille; que si ce prix était donné pour les malles acheminées sur le chemin de fer Grand
Tronc, il équivaudrait à environ $760 par mille par année ; mais qu'à cette somme, ainsi
qu'à celle du prix payé aux Etats-Unis, devrait être ajouté un juste équivalent pour le
coût du pont Victoria et la sévérité du climat de ce pays. (Mémoire de M. Brooks, livre
bleu, page 45, et celui de M. Brydges du 13 août 1862.)

Quant à ce juste équivalent pour le coût du pont Victoria, et qui devrait être ajouté
aux 850 par mille selon l'argument fourni par les chemins dc fer des Etats-Unis, ou aux
$760, d'après celui fourni par les chemins de fer irlandais, l'on prétend que ce pont "a droit
au moins à une compensation de £30,000 sterling par année pour les avantages qu'il offre
au service postal du Canada."

Cette somme de £30,000 est celle que l'on dit que paie la Grande-Bretagne pour le
pont cie Menai, dont la construction a coûté, dit-on, un million de louis, tandis que le pont
Victoria est donné comme ayant coûté un million et demi, ou cinquante pour cent de plus;
mais, tout en disant que nous devrions payer "beaucoup plus que £30,000 par année" en
considération du coût du pont Victoria, le montant de l'obligation que l'on veut nous in-
poser à cet égard semble excéder de 50 pour cent les £30,000, ou être de £45,00.

L'équivalent pour la sévérité du climat n'est pas spécifié, mais l'on prétend que
cette sévérité ajoute beaucoup aux frais de l'exploitation durant l'hiver, et doit, je
suppose, être une raison pour augmenter aussi de beaucoup le prix que nous devrions
payer pour le service postal, en sus des $760 par mille et de la somme demandée (£45,000
par année) p.-ur le service du pont Victoria.

Il est dit de plus : "Et, en bonne justice, il faudrait encore ajouter une compensation
en considération du petit nombre de voyageurs." (Livre bleu, page 43.)

Les agents de la compagnie arrivent aussi à former un chiffre également élevé en
s'appuyant en partie sur ces considérations et cu partie sur d'autres. Dans leur mémoire
du 31 juillet 1862, ils affirment que la circulation des trains de voyageurs fait subir à la
compagnie une rerte réelle de $250,000 par aunée, sans tenir compte de la détérioration
de la route et du matériel roulant, ni de l'intérêt du capital. De cette détérioration il est
fait un triste tableau dans ce mémoire (livre bleu, page 42) ainsi que dans celui de M.
Brylges du 21 juillet 1862 (§ 9) tel que reçifi par sa lettre subséquente, mais de la
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même date. M. Brydges semble porter à une somme au moins aussi élevée la perte sur cet
item que celle des trains de voyageursce qui fait en tout U500,000, par année, ou peut-être
plus, sans parler de l'intérêt du capital;-et il déclare que ces trains de voyageurs circulent
"uniquement pour les besoins du département des postes et nullement pour ceux du service
des voyageurs." D'où il'faudrait conclure que le département doit payer cette prétendue
perth, et accorder aussi, sans doute, une indemnité à raison du "capital."

Après ce qui précède, il convient de rappeler ici la somme demandée par la compagnie
pour ce service le 30 juillet 1861. Cette demande était à l'effet d'obtenir la capitalisation,
à l'aide d'un million et demi sterling de bons provinciaux, des paiements qui deviendraient
dus pour les services postal et militaire durant les 25 ou 30 prochaines années. Dans son
rapport aux directeurs de Londres du 2 décembre 1861, M. Watkin parle de sa demande
pour ce montant de bons provinciaux comme n'étant que pour le service postal, et il dit
aux directeurs "que les services rendus au département des postes étaient et sont encore si
grands et si dispendieuxqu'ils méritent, à son avis, une rémunération plus élevée même
que celle demandée." Cependant, l'intérê annuel seul sur la.somme demandée serait de
.£90,000 sterling, ou $420,000,.à part du fonds d'amortissement qu'il faudrait pour payer
le capital du million et demi, disons en trente ans.

Les prétentions de cette réclamation sont certainement exorbitantes, car elle ne va à
rien moins qu'à demander une somme annuelle dix ou vingt fois plus forte que celle
demandée par la compagnie de 1853 à 1861. Elles ne tendent à rien moins qu'à exiger de
nous un prix au-dessus des plus élevés que peuvent recevoir les compagnies de chemins de
fer de la Grande-Bretagne ou des Etats-Unis. Le prix ne serait pas loin de la moitié du
montant que paient les postes impériales (Cyc. Com., p. 1558) à tous les chemins de fer
du Royaume-Uni, ce qui n'est pas peu dire, attendu que les postes anglaises ont le plus
grand revenu postal du monde, la correspondance qu'elles acheminent étant presque égale à
toute celle du reste de l'univers ( Oye. Com.,pp. 1558 et 1562),et la construction des chemins
de fer dont elles se servent ayant coûté plusieurs centaines de millions sterling. Fun autre
côté, il n'y a pas de taxe sur les voyageurs en Canada, tandis que le trésor impérial reçoit des
chemins de fer une taxe imposée aux voyageurs dont la somme s'élève presque au chiffre
du montant payé dans le Royaume-Uni pour le service postal par chemin de fer. A part
de la taxe sur les voyageurs, le revenu des postes anglaises est si considérable qu'après en
avoir retranché les subventions aux chemins de fer et toutes les autres dépenses, il reste
encore un million et quart sterling, tandis que le revenu net des postes de la province, une
fois la subvention postale fixée en 1858 payée aux chemins de fer, n'est que de $45,485.84.
(Voir le rapport des postes de 1862.) Cette sommes même n'est que nominale, vu qu'elle
comprend le port par voie de mer perçu sur les lettres canadiennes acheminées par nos paque-
bots, sans qu'aucune partie de la subvention faite à ncs steamers à même le revenu
consolidé de la province soit comprise dans la dépense. Si cette subvention y était ajoutée,
ou c-tte partie du revenu postal en était déduite, de manière à ce que ces deux items
fassent sur le même pied, on verrait que nos dépenses pour ie service postal ont excédé
son revenu, même en payant les chemins de fer au taux fixé en 1858.

Ainsi, pour faire à la compagnie la subvention qu'elle demande pour le service postal
qu'elle fait pour la province, il faudrait lui donner non-seulement le revenu brut direct ou
indirect que les postes obtiennent par ce chemin de fer, mais aussi celui qu'elles retirent
du service postal de toutes nos autres voies ferrées, du service postal par voie de mer, par
bateau à vapeur et par diligence ; de -sorte que l'on serait contraint de prendre sur le revenu
général et d'imposer de nouvelles taxes pour payer le service fait par tous les autres chemins
de fer, par les bateaux à vapeur, les diligences, les maitres de poste et autres officiers sous le
contrôle du département des postes: en un mot, pour toutes les autres dépenses du service
postal. On peut donc affirmer sans crainte qu'une semblable demande est unique dans ses
exigences,.comparée à toutes celles qui ont pu être faites aux postes de n'importe quel pays
ou par n'importe quelle voie ferrée. Si donc la compagnie accepte moins, il faudra que
ce soit par nécessité ou de bonne grâce, car elle dit ne demander que la subvention à
laquelle elle a justement droit; mais ses agents ont fait croire qu'elle ne serait pas encore
satisfaite, quanct meme il serait accédé à saréclamation, car -ils ont un argument foùdé sur le
prospectus dte la compagnie qu'ils présentant d'abord et auquel ils attachent beaucoup
d'importance, et qui aurait lPeffet d'augmenter encore de beaucoup la somme de la sub-
venition.
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Mais si par des chiffres soit-disant exacts, les agents de la compagnie établissent
qu'elle a droit, selon eux, à la somme qu'elle demande, comment faire accorder ces chiffres
avec l'opinion exprimée par l'arbitre des la compagnie en juillet 1862, qu'il "lconsidérait
$300 comme un prix raisonnable, mais qu'il était disposé à accepter $250, pourvu qu'à
cette époque on prit des arrangements pour le règlement immédiat des affaires de la com-
pagnie ?" (Livre bleu, p. 86.) Cette somme devait comprendre tous les frais des services
spéciaux et accessoires déjà mentionnés, à part du service ordinaire. (Livre bleu, p. 50.)
Il s'ensuit donc que la plupart des arguments et chiffres que l'on a cherché à faire
valoir tant de fois n'ont pu convaincre même l'arbitre de la compagnie. (Livre bleu, p. 45.)
Sur quelle raison s'est-il appuyé pour fixer le taux à $300 au lieu de trois ou quatre fois
cette somme ? C'est ce que les mémoires ne disent pas. Les mémoires des agents de la
compagnie, soumis aux arbitres, établissent, si toutefois ils établissent quelque~chose, que
le chiffre de $300 est un taux arbitraire tout aussi bien qu'ils prouvent l'insuffisance du
taux fixé par M. Moffatt, ou de celui que la compagnie a pris sur elle de porter dans ses
comptes de 1853 à'1861, ou même pour ceux fixés par arrêt du conseil en 1858.

Les agents de la compaignie s'appuient sur les considérations suvantes pour ustifier
cette réclamation exorbitante

1. Les espérances que le prospectus de la compagnie a données à quelques action-
naires, prospectus dont la province est responsable, selon eux;

2. Les épargnes que la province a dû faire par suite de ce que le chemin de fer a é+é
construit par là compagnie du Grand Tronc, au lieu de l'avoir été sous l'autorité de cer-
taines lois précédemment passées;

3. Les avantages que la province retire du chemin de fer (livre bleu, p. 46);
4. L'augmentation du revenu postal due aux facilités que donne le chemin de fer

(livre bleu, p. 46);
5. Les frais de l'exploitation du chemin de fer, vu la sévérité de notre climat, et d'un

autre côté, son peu de recettes comparé à son prix de revient, à ses dépenses et à celles
des voies ferrées d'autres pays (livre bleu, p. 43, 45) ;

6. La subvention faite aux chemins de fer anglais par le département impérial des
postes ;

7. La subvention faite aux chemins de fer des Etats-Unis par le département des
postes de ce pays.

Il reste maintenant au soussigné à faire connaître son avis sur ces différentes consi-
dérations.

1. L'argument fondé sur la prétendue sanction donnée par le gouvernement au pros-
pectus de la compagnie en 1852 et 1853, et les obligations imposées à la province par ce
fait, sont les premiers sujets qui s'offrent à ses observations.

On fait valoir avec tant de persistance cet argument, duquel doit résulter, une si
grande*obligation,si il y a obligation, que le soussigné a cru devoir en faire un examen aussi
complet que le permettent les documents publics à sa disposition.

On se souvient qu'avant l'institution de l'arbitrage par le gouvernement précédent,
ee qu'on demandait au nom de la compagnie c'était "qu'une juste rémunération fut accordée
pour le service postal." On ne demandait que " simple justice," (voir la lettre de M.
Watkin du 5 avril 1862, livre bleu, p. 13) ; mais, devant les arbitres, la réclamation prit
des proportions quelques peu plus grandes. On insistait alors sur une subvention
" libérale" autant que "juste," tout en disant que le pays devait "payer libéralement tous
les services qu'il obtient de la compagnie," (livre bleu, pp. 31, 46). On allégua alors que
les raisons pour lesquelles la compagnie demandait une plus forte subvention que celle que
lui accordait le département "létaient grandem ent motivées par l'histoire des transactions de
la compagnie avec le gouvernement et les citoyens du Canada," transactions qu'il était néces-
saires que la compagnie mentionnât pour démontrer qu'elle avait équitablement droit, sans
l'ombre d'un doute, à toute l'aide que le gouvernement et le parlement pouvaient lui donner,
même sous forme de contribution en argent. Après avoir donné une version des transactions
ci-dessus mentionnées, les avocats du Grand Tronc demandent aux arbitres: "Quelle raison
pouvait-on avoir de refuser un paiement raisonnable pour le service postal ?" Il a déjà été
dit que lorsque les taux furent fixés par le gouverneur en conseil en 1858, l'avocat de la
compagnie était le chef du gouvernement, position qu'il a continué d'occuper quelques
amnées encore, et que son président était aussi un membre marquant du cabinet, et,de fait, le
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chef du gouvernement au conseil légisiatif, comme l'était son avocat dans la chambre basse.
Mais les agents de la compagnie parlent du taux fixé pour le principal service, dans des
circonstances aussi favorables pour elle, comme d'une "' réduction faite contraire-
ment à la justice et propre à mettre en doute la bonne foi du gouvernement canadien."
Cette "4réduction," et quelque autre chose qui n'est pas clairement spécifié, mais qui paraît
être le paiement du taux non réduit de $110 fixé par la compagnie elle-même, fut
cependant dénoncée aux arbitres comme une "tentative d'anéantir la compagnie par tous les
moyens, " tout en ajoutant que "si les arbitres, hommes habitués aux grandes affaires,
ont encore quelque bonne foi, cette tentative sera sans résultat." (Livre bleu, p. 31). M.
Moffatt, cependant, trouva ces observations étrangères à la question qu'il s'agissait de
décider, car voici à quel point de vue il l'envisage

" Je vous ferai observer d'abord que l'histoire de l'entreprise du chemin de fer Grand
Tronc, telle qu'exposée par la compagnie, me semble étrangère à la question dont il s'agit,
question purement commerciale et qui ne consiste qu'à déterminer la valeur d'un certain
service." (Livre bleu, p. 50.)

Dans un mémoire du 18 août 1862, en réponse au projet de lettre de M. Moffatt, les
représentants de la compagnie objectèrent à ces remarques et répétèrent que '"le chemin
de fer Grand Tronc fut soumis dès l'origine aux capitalistes anglais, auxquels on demanda
des souscriptions en offrant la garantie de la province du Canada;" que "cela avait pour
but d'induire les Anglais à fournir des capitaux " pour construire le chemin; "que par des
représentations auprès de l'autorité officielle, représentations répétées tant dans la presse
que dans l'enceinte du parlement, et sans aucunement objecter à la grande responsabilité
morale et équitable que le Canada s'imposait alors, les Canadiens décidèrent les capitalistes
à fournir les denicrs qu'ils devaientconformément aux actes du parlenient, se procurer eux-
mêmes. Devait-on s'attendre, après cela, à ce que le pays, qui a tiré tant d'avantages de la
construction de la ligne, essayat, au mépris de tous les engagements, d'échapper à la res-
ponsabilité officiellement acceptée, et sur la foi de laquelle des tiers avaient été induits à
avancer leurs capitaux ?" (Livre bleu, p. 55.)

A l'égard de cet argument, et sans rien dire du langage que les agents de la compagnie
ont jugé à propos de se servir en s'adressant aux arbitres, le soussigné déclare concourir
dans les vues exprimées par son prédécesseur, dans son rapport du 29 octobre 1862 (livre
bleu, p. 68):

" Les relations antérieures du département et de la compagnie,' y est-il dit, "ont été
rendues beaucoup plus difficiles par certaines exigences de cette dernière, qui avaieit un
caractère purement politique.

" On réfère constamment aux promesses formulées dans le prospectus publié par le.
fondateurs de l'entreprise, et à la nature aussi bien qu'à la portée des divers arrangements
qui ont été pris subséquemment avec le gouvernement provincial, dans le but d'établir
un droit spécial du (irand Tronc aux faveurs de la province. Le soussigné croit de sou
devoir de dire qu'en sa capacité actuelle il n'a rien à faire avec ces questions. Que les.
promesses originairement faites aient été remplies ou non; que le gouvernement de la
province puisse être tenu pour responsable, moraleme.nt ou en équité, . de l'exécution de.
ces promesses ; que les actionnaires ou les porteurs de bons de l'entreprise aient des droits
particuliers à la générosité canadienne, ce sont là des questions qu'il faut mettre de côté si
l'on veut arriver à des conclusions justes sur une simple question d'exécution de
contrat. *

"Le soussigné, comme chef du département des postes, se éroit obligé de se renfermer
dans la question pure et simple du service postal et dans l'examen de son mérite intrin-
sèque. La province a besoin de faire transporter ses malles. Elie peut en toute justice
demander à la compagnie de lui procurer quelques facilités pour le faire, non-seulement
parce que leur transport tombe dans le domaine régulier de ses transactions, mais aussi
parce que ce transport peut être considéré comme un équivalent donné en échange des
priviléges accordés par le parlement à une compagnie puissante.

"Toute considération extérieure doit donc être mise de côté, parce que la question à
régler n'offre qu'un caractère purement commercial. Quelle est la valeur du service postal
fourni par la compagnie? Quelle est la valeur évaluable des facilités qu'offre le chemin
de fer au département des postes? Qu'est-ce que le département doit payer pour les ser-
vices réellement rendus par la compagnie et les avantages qu'elle fournit ? C'est unique-
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ment soustces différents points de vue que le soussigné entend étudier la question qui lui
est soumise"

Dans sa-réponse du 16 novembre 1862, le directeur-gérant reproduit l'argument tiré
du prospectus de. la compagnie, et affirme, en outre que le gouvernement de 1852-5M3
"ehercha à persuader aux capitalistes anglais de s'embarquer dans cette entreprise, en
faisant de- grandes promesses quant au chiffre considérable du rapport que le Canada
garantissait er pratique sur les déboursés ;" qu'à "cette fin certains membres du gouver-
nemrent se rendirent à Londres, et le résultat de leurs négociations se trouve dans le pros-
paetus du .chemin de fer Grand Tionc du Canada, qui fut publié en Angleterre au prin-
temps de 1853;" que "ce prospectus fut préparé et publié par autorité officielle," et que
" ce prospectus ainsi publié promettait 11î pour cent de-rapport sur le capital social, après
le paiement de l'intérêt sur la dette créée par les bons."

Le soussigné déclare que si la province est sous le coup de cette obligation, le moyen
que suggère aujourd'hui la compagnie pour en obtenir l'accomplissement, savoir, l'aug-
mentation du tarif postal, est un des plus dispendieux que le pays pourrait choisir, attendu
.que les autres-chemins demanderaient sans aucun doute unie rémunération correspondante,
etqu'il serait pratiquement impossible de la refuser. Quelques-unes de ces voies ferrées
n'nt reçu aucune aide quelconque du gouvernement ; toutes ont été profitables au pays
epouraient faire valoir qu'elles l'ont été autant que le Grand Tronc, proportion gardée
quant à leur longueur et au prix de revient de leur construction, et les avocats ou les
intéressés d'aucune d'elles ne voudraient admettre que le Grand Tronc a droit à une plus
forte sufbvet.tion que les autres pour le service postal. Si la province doit quelque chose
an Grand Tronc en sus d'une juste rémunération: pour le service postal qu'il fait, le sous-
signé' estd'avis que, sans aucun doute, il serait mieux et plus avantageux pour elle de
s'aequitter de cette dette séparément, au lieu de la laisser faire partie de la réclamation
pour le service postal.

La réclamation fondée sur le prospectus est certainement exagérée, car une garantie
du capital doit vouloir signifier la grrantie de bénéfices que l'on espère retirer de son pla-
cement, et la prétendue "promesre" du prospectus est rapportée comme étant de 11i
pour cent (livre bleu, p. 59). Or, pour payer cette somme et l'intérêt sur la dette créée
par les bons, il faudrait trois ou quatre millions de piastres de bénéfices qui, selon l'ar-
gument produit, doivent, de fait, avoir été garantis, en sus du million de piastres que la
province paie annuellement pour l'intérêt sur les bons provinciaux émis par la compagnie,
les deux sommes réunies s'élevant alors presque au chiffre du revenu total du pays. Une
subvention libérale fondée sur la ré lama tion, n'en paierait qu'une fraction et provoquerait
plutôt qu'elle n'empêcherait une future demande.

On remarquera, toutefois, que si la réclamation était bien fondée, elle ne pourrait être
faite que par.un petit nombre d'actionnaires et de porteurs de bons. Elle n'a pu être faite
par eux tous. Elle n'a pu être faite, par exemple, par les entrepreneurs et autres qui con-
naissaient les faits et qui ont aidé à la rédaction du prospectus, et qui, par conséquent,
n'ont pu être induits en erreur par lui. Une grande partie des actions et bons furent pris
par eux, et grand nombre des autres actions et bons est passé des premiers porteurs aux
mains d'autres personnes comme acquéreurs, lesquelles avouent n'avoir pas acheté sur la foi
du prospectus. (Voir prospectus et témoignages produits devant un comité de l'Assemblée
Législative, réponses aux questions 314 et 317.)

Mais un examen des faits constatés semble démontrer au soussigné que la réclamation
n' est pas bien fondée pour aucune partie connue, grande ou petite, des actionnaires et
porteurs de bons actuels ; que le Canada a rempli toutes ses obligations; que le prospectus
ne contcnait rien qui établît que le capital fût garanti ou "pratiquement garanti" par la
province; qu'aucune représentation autorisée à cet effet n'a été faite nulle part; que le
parlement ou le gouvernement, avant la souscription du capital,n'ont rien promis et ne se sont
engagés à rien sans y avoir plus que satisfait-; que le prospectus, quand mêine il eût servi
d'appui solide à la prétention que la province en était responsable, n'avait pas été sanc-
tionné par le parlement ni par le gouvernement canadiens, car ce n'est pas en Canada que
ce prospectus a été préparé, mais bien en Angleterre et par des personnes qui connaissaient
tous les faits, et en qui la compagnie a eu jusqu'à présent une entière 4onfrance.

Tout ce que la province a gmanti, entrepris et promis de faire est compris dans les
dispositions législatives, d'ap*- le ens ineentest g le 1. pg gue:l p1itique
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du gouvernement et du pays n'était, et seulement dans une certaine limite, que de prêter
le crédit de la province pour la construction des chemins de fer, à la condition d'avoir la
première hypothèque. Le gouvernement ne s'était engagé à rien autre chose et n'avait
nullement songé à garantir le capital placé soit par les actionnaires ou les porteurs de
bons. Cependant, après que la compagnie du chemin de fer Grand Tronc eût commencé
ses travaux de construction, le parletiunt fut de temps à autre engagé à faire plus qu'il ne
se le proposait lors de la souscription du capital de la compagnie, et s'il consentit alors à
accorder ce qu'on lui dematmndait, cela était principalement dû à ce que les représentants
de la compagnie avaient répandu la rumeur, fondée ou non, que la province perdrait les
avances qu'elle avait faites si l'aide demandée était refusée, la compagnie se trouvant, pour
des raisons qui furent données, incapable de remplir les engagements qu'elle avait con-
tractés.

Il est bon de se rappeler que la compagnie actuelle du chemin de fer Grand Tronc du
Canada est une fusion des différentes compagnies qui ont successivement été constituées
pour construire des sections de cette voie ferrée.

10 La section de Montréal-par Richnond-à la ligne frontière devait être construite
par la compagnie du chemin de fer du St. Laurent à l'Atlantique;

2° La section de Québec aux Trois-Pistoles, et de là jusqu'à la Frontière Est de la
province, devait être construite par la compagnie du chemin de fer Grand Tronc du
Canada-Est;

3° La section de Québec à Richmond devait être construite r ar la compagnie du
chemin de fer de Québec à Richmond;

40 La section de Montréal à Toronto devait être construite par le chemin de fer
Grand Tronc du Canada;

50 La section de Toronto à Guelph, et de là à Sarnia, devait être construite par la
compagnie du chemin de fer de Toronto à Guelph.

La première de ces compagnies, celle du St. Laurent à l'Atlantique, fut constituée en
corporation en 1846; et une grande partie de sa voie était construite et ouverte à la circulation
quelque temps avant qu'elle ne fût incorporée à la compagnie actuelle (ce qui eut lieu le 12
avril 1853), et lors de l'arrangement à l'effet d'opérer cette fusion, le reste de s% voie était
presque terminé.

Quant à la seconde section, celle.de Québec à la frontière Est de la province, l'acte
constitutif fut passé le 10 novembre 1852, et MM. Jackson, Peto, Brassy et Betts passèrent
contrat le 23 mars 1853 pour la construction du chemin.

Pour la troisième section, celle de Québec à Richmond. lacte constitutif en vertu
duquel cette voie devait être construite fut passé le 10 août 1850, et les travaux étaient
déjà avancés le 20 octobre 1852, époque où MM. Jackson et Cie. passèrent contrat avec
la compagnie pour leur achèvement.

Quant à la quatrième section, celle entre Montréal et Toronto, la compagnie fut
constituée en corporation le 10 novembre 1852, et le 14 décembre 1852, MM. Jackson et
Cie. passèrent contrat avec elle pour construire le chemin, mais le 23 mars 1853, ils pas-
sèrent un nouveau contrat qui modifiait un peu le premier.

Quant à la section de Toronto à Guelph, des entrepreneurs canadiens passèrent contrat
le 28 novembre 1852 pour sa construction jusqu'à Guelph. Le 18 février 1853, la com-
pagniu du chemin de fer de Toronto à Guelph entra en arrangement avec les mêmes
entrepreneurs pour prolonger la voie jusqu'à Sarnia, et le 24 mars 1853 ces deux contrats
furent remplacés par un troisième pour toute la section de Toronto à Sarna.

Le 10 novembre 1852, un acte fut passé autorisant la fusion de toutes ces com-
pagnies, et le 17 mars 1853, une loi fut passée à l'effet d'autoriser la compagnie alors
appelée chemin de fer Grand Tronc du Canada à construira le pont Victoria.

Par les statuts affectant ces compagnies, l'aide provinciale était limitée aux sections
de Québec aux Trois-Pistoles, de Québec à Richniond, du St. Laurent à l'Atlantique, et
de Montréal à Toronto. Elle n'était pas donnée à la section de Toronto à Guelph ou
Sarnia non plus qu'au pont Victoria.

Non saalement la garantie n'a été donnée qu'à ces parips désignées dont se composait
alors le ohemin de fei prand Tygpc, mais elle fut même mgie à £3,000 sterling par mille
our la section de 4J3 milles Q guébec aux isi es, r celle de 333 mles de

delOtréaI At Toroo.' La garantie g a seeti~ 4§Qn~ ghpgar celleva de 333 50,00s0d
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et à celle du St. Laurent à l'Atlantique, £467,500 sterling. Pour toutes ces sommes et
en vertu des dispositions des diverses lois, le gouvernement avait la première hypothèque
sur les travaux. Là se bornait la responsabilité de la province à l'égard des chemins do
fer en question lors de leur fusion. La somme de cette garantie ne s'élevait à guère
plus que deux millions sterling. (Voir les lois et contrats mentionnés, ainsi que les témoi-
gnages rendus devant le comité de l'Assemblée Législative, 29 mai 1857, dans les réponses
aux questions 234 à 245.)

Cependant, la réclamation du Grand Tronc prétend que la garantie n'était pas ainsi
limitée à une partie des dépenses, bien que le parlement ait décrété qu'elle dût l'être, mais
qu'elle s'étendait pratiquement à tout le capital ; que les avances n'étaient pas garanties
par une première hypothèque sur la voie, quoique la loi stipule qu'elles seront ainsi garanties,
mais qu'au contraire, l'intérêt sur les bons et les dividendes sur les actions devaient, dans
tous les cas, être payés ; que la garantie n'était pas limitée à la ligne principale, bien
que la législature ait prescrit cette limitation ; qu'au contraire elle s'étendait à la voie de
Toronto à Sarnia, qui était reconnue comme ne faisant pas partie de la ligne principale
qu'elle s'étendait au pont Victoria, bien que la loi prescrive expressément le contraire ; et
qu'elle s'étendait même aux embranchements dont il n'était pas alors question. Si le
prospectus sur lequel on appuie cette réclamation à la signification et l'effet qu'on lui prête, il
faut donc qu'il soit supérieur aux lois et que ses rédacteurs aient aussi cette supériorité
sur les trois branches de notre législature.

Pour démontrer au-delà de tout doute que le parlement a fait de son mieux pour
limiter légalement de même que "moralement et équitablement" la responsabilité de la
province, et cela dans la mesure des ressources du pays, nous allons reproduire ici les
dispositions expresses des lois passées par la législature à l'égard de ces chemins.

C'est par un acte passé le 20 mai 1849 que la garantie ou aide accordée aux
chemins de fer a été décrétée, et cette loi prescrit qu'il sera loisible au gouverneur en
conseil, et au nom de la province, de garantir l'intérêt, à certaines conditions, sur les
emprunts faits par toute compagnie légalement constituée pour la construction de chemins
de fer, et au nombre de ces conditions se trouvent les suivantes :

Que la somme sur laquIle l'intérêt sera ainsi garanti ne sera pas plus considérable
que celle qui aura été dépensée par la compagnie avant que la garantie soit donnée, et
sera suffisante pour compléter son chemin convenablement, et à la satisfaction du commis-
saire des travaux publics.

" Qu'aucune telle garantie ne sera donnée à aucune compagnie avant que la moitié de
la ligne entière du chemin ait été complétée.

Que le paiement des intérêts garantis p-ar la province sera la première charge sur
les péages et profits de la compagnie, et qu'il ne sera déclaré aucun dividende tant qu'il
restera à payer quelques parties des dits intérêts.

- "CQue la province aura la première hypothèque et privilège sur le chemin, les péages
et les biens de la compagnie pour toute somme payée ou garantie par la province," etc.

Le 30 août 1851 fut passé "ll'acte pour pourvoir à la construction d'un grand trone
de chemin de fer qui traversera toute l'étendue de cette province."

Cette loi déclare et stipule par sa section première;-
"lQu'excepté seulement en ce qui regarde la somme qui pourra être prélevée pour les

objets de cet acte sous l'autorité et la garantie du parlement du Royaume-Uni, et en ce qui
regarde la garantie de la province à être donnée suivant l'acte (12 Vie. chap. 29) passé
dans la douzième année du règne de Sa Majesté, intitulé : "Acte pour donner, sous certaines
conditions, la garantie de la province aux obligations contractées par les cémpagnies de
chemin de fer d'Halifax à Québec,' pour les intérêts seulement des débentures émises ou
qui seront émises par la compagnie de chemin de fer du St. Laurent et de l'Atlantique, ou
la compagnie du grand chemin de fer Occidental, ou la compagnie du chemin de fer
d'union d'Ontario, Simcoe et Huron, aux conditions mentionnées dans le dit acte et ci-après,
la dette publique et les obligations de cette province ne seront pas augmentées en vertu de
cet acte, et le parlement provincial n'en autorisera pas par la suite l'augmentation sans le
consentement des agents par l'intermédiaire dssquels des emprunts ont pu être négociés en
Angleterre, ou sans l'offre préalable de rembourser toutes les débentures alors exigibles, et
le remboursement de toutes celles qui seront présentées pour être payées suivant cette offre,
au lieu y indiqué, dans un mois de la première publication d'un avis à cet effet dans la

Iondon Of.icial Gazette, dans laquelle l'vis sera publié pendant l'espace de temps susdit
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au moins, et les dépenses ci-après autorisées ne seront faites et les obligations ci-après
mentionnées ne seront contractées au nom de' la province qu'en autant seulement qu'il
pourra être possible de lcs faire ou contracter en totalité ou en partie sans accrottre les dettes
ou les obligations de cette province, excepté dans les cas et aux conditions ci-dessus."

La seconde section concerne le chemin de fer de Québec à ilalifax, et pourvoit à la.
construction de cette ligne aux frais communs du Canada, de la Nouvelle-Ecosse et du
Nouveau-Brunswick.

Quant à la ligne principale, cet acte prescrit trois moyens pour la construire : 10 avec
des fonds prélevés à l'aide de la garantie impériale, et, si possible, à un taux réduit d'in-
térêt; ou 2° aux frais communs de la provinco et des municipalités situées le long de la
ligne, ayant un intérêt spécial en sus de l'intérêt général que l'on pouvait supposer que la
province avait dans le chemin; ou 3° par des compagnies particulières.

La quatrième section a trait au premier des trois moyens cités: "Pourvu que les fonds
nécessair'es pour cet objet seront réalisés par la voie d'emprunts sous l'autorité et la garan-
tie du parlement du Royaume-Uni, ou avancés comme prêt à cette province, sous la dite
autorité, toute la ligne de Grand Trone de chemin de fer depuis la cité de Québec, ou quel-
gue point vis-à-vis de cette cité, jusqu'à la cité de Hamilton, ou quelque autre point conve-
nable sur la ligne du grand chemin de fer Occidental, ou telle partie de la dite ligne de Grand
Tronc de chemin de fer que les fonds ainsi obtenus ou avancés comme susdit suffiront à cons-
truire, sera construite comme ouvrage provincial, et il sera loisible au gouverneur de payer
à même les fonds susdits toutes les sommes qui seront nécessaires pour couvrir tous les frais
de construction de la dite ligne de Grand Tronc de chemin de fer, ou toute partie d'icelui
comme susdit."

Les dispositions suivantes stipulent que, dans le cas où le premier moyen ne réussirait
pas, le deuxième pourrait être adopté. Vient ensuite une clause limitant les deux moyens.

Section huit.-" Pourvu toujours et qu'il soit statué, que la somme totale qui sera réali-
sée.pour les objets de cet acte sera sur le crédit du fonds consolidé du revenu de cette
province, avec ou sans aucune garantie sous l'autorité du parlement du Royaume-Uni, et y
compris toute somme qui pourra être avancée sous l'autorité du dit parlement sur le crédit
du dit fonds consolidé du revenu, ajoutée à toute somme qui pourra être réalisée sur le
crédit du fonds des souscriptions municipales, n'excédera jamais la somme de quatre
millions de livres courant'

Dans le cas de non-réussite avec ces deux moyens, la secticn 15 pourvoit ainsi au
troisième

Et qu'il soit statué, que s'il est impossibl-e de réaliser les fonds nécessaires pour
construire la dite ligne de Grand Trone de chemin de fer d'aucune des manières mentionnées
ci-dessus, alors le gouverneur de cette province pourra déclarer, par proclamation, qu'il peut
être entrepris par toute compagnie privée à ce autorisée par la législature, et toute compa-
gnie dans l'acte d'incorporation de laquelle il aura été inséré une clause suspendant son
opération jusqu'à ce que le gouverneur publie une proclamation déclarant qu'il est en
vigueur, sera autorisée par cette proclamation à commencer ses opérations."

Section16.-" Et attendu qu'il est très-désirable que tous les encouragements possi-
bles soient donnés à la construction des chemins de fer dans toutes les parties du pays,
mais que, dans le but de maintenir les obligations de laprovince dans les limites convenables,
et de promouvoir nC même temps eficacement les entreprises qui sont les plus nécessaires
a son progrès et à son développement, il est expédient de restreindre les dispositions de l'acte
de. garantie des chemins de fer ci-dessus cité en la manière ci-après prescrite-: qu'il soit en
conséquence statué, que la garantie offerte par le dite acte, et toutes les dispositions du dit
acte, relatives à la dite garantie, seront et sont paýr le présent limitées et restreintes aux che-
mins de fer qui pourront former partie (le la dite ligne de Grand Tronc (dans le cas où
aucune partie d'icelui serait construite par des compagnies privées), et au chemin de fer du
St. Laurent et de l'Atlantique, qui a déjà reçu la dite garantie et fait partie de la ligne du
dit Grand Tronc; au grand chemin do fer Occidental, qui a été commencé et construit en
partie sur la foi de la dite garantie et fait-partie de la ligne du Grand Tronc, et au chemin
d'union d'Ontario, Simcoe et Huron, pour la construction duquel certains arrangements ont
été pris sur la foi et dans l'espoir d'obtenir la dite garantie," e.tc.

Section 18.-" Et qu'il soit statué, qu'aucune compagnie de chemin de fer n'aura
droit au bénéfice de la dite garantie avant que le dit bureau (de commissaires des chemins
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de fer) n'ait examiiné et approuvé la ligne choisie pour tel chemin de fer, la jauge ou la
largeur de là voie, la forme et le poids des rails, et le mode géliéral de construction du
chemin et des grands ponts, des viaducs et principaux ouvrages de la ligne, et n'ait fait
un rapport approbatif au gouverneur en conseil, avec son opinion que ce chemin peut faire
ava'ntâgënsement partie de la dite ligne de Grand Tronc de chemin de fer comme susdit ;
que l'acte d'incorporation de la compagnie contient toutes les dispositions qu'il croit essen-
tielles pour la protection des intérêts publics, vu que la compagnie a consenti à amender
sa charte par l'insertion de telles dispositions ; et que le chemn, lorsquil sera achevé, four-
nira d1 arnples sûretés à la province pour les pertes qu'elle pourrait subir à raison de la
garantie qu'elle aurait donnée à cet égard; et que la ligne et le mode de construction ne
seront pas changés ou modifiés sans un rapport forinel du dit bureau en faveur de tel chan-
gement, modification cu déviation, ni à muoins que tel rapport 'n'ait été approuvé par le
gouverneur en conseil," etc.

Section 20.-" Et qu'il soit statué que la dite garantie-ne's'era accordée, relativement
à aucun cheinin de fer ou section, avant que le dit bureau·n'ait fait rapport au gouverneur
en conseil, que le terrain de tout le chemin de fer a été acquis et paye, qu'une partie des tra-
vaux sur icelui a été complétée à sa satisfaction, et que le coût véritable de la partie ainsi
complétée, y conmpris le coût du terrain ct de tous les matériaux alors ac<juis et appartenant
à ·la dite compagnie (et rion simiplement la·sômme que la 'cômpagnie pourra y avoir dépensée),
ne sera pas s;oindre que le coût de la partie restant à faire, suivant une évaluation faite
d'après les soumissions reçues et approuvées par la dite compagnie et par le dit bureau
comme justes et raisonnables; dans ce cas, la garantie de la province pourra:être accordée
pour la somme nécessaire pour compléter le reste des travaux suivant la dite évaluation," etc.

Section 22. #I" Et qu'il soit statué, que la dite garantie pourra, en ce qui regarde les
compagnies dont cs chemins de fer formeront partie de la dite ligne de Grand Tronc, et
aux conditions que le:gouverneur en conseil jgera convenaliles, être étendue au paiement
du principal de la somme garantie aussi bien qu'au paiement des intérêts sur icelui, pourvu
que les bons garantis soient faits payables à des époques préalablement approuvées par le
gouverneur en conseil, ou, à sa discrétion, des débentures provincialés pour le montant
qui devra être garanti, ou toute partie d'icelui, pourront être délivrées à la compagnie en
échange pour ses bon, pour des sommes seiblables, et le principal et les intéfêts d'icelles
seront faits payables aux mêmes époques ou aux autres époques dont il sera convenu, et
pour le principal et les intérêts des dits bons, la province aura la même priorité d'hypo-
thèque, mortgage, et privilége sur le chemin de fer, les taux et les propriétés de la comnpa-
gaie, que ceux qui sont donnés par lé dit acte pour les sommes payées ou garanties par la
province et sujettes aux mêmes dispositions, et la dite garantie pourra être donnée soit à la
fois pour toute la somme à être réalisée par la compagnie, ou de temps à autre et par par-
ties, suivant qu'il sera nécessaire pour exécuter les travaux suivant les termes et conditions
dont il aura été convenu à cet égard," etc.

Ces dispositions ont été amendées sous quelques rapports en faveur des deux com-
pagnies aujourd'hui représentées par le Grand Tronc, et la clause à ct effet dans les deux
actes est dans les mêmes termes, comme suit (16 Vie., chap. 37, sec. 28; 16 Vie., chap.
38, sec. 25) ;

"IPourvu toujours et qu'il soit statué, que pour et noniobstant toute chose à ce con-
traire (acte 12 Vie., chap. 29, ou 14 et 15 Vie., chap. 73), la garantie de la province ne
sera pas donnée à la compagnie incorporée par le présent acte, ou à l'égard du chemin de
fer dont la construction est autorisée par icelui, pour un montant excédant la somcrùe de
trois mille louis sterling, pour chaque mille en longueur du dit chemin de fer; mais pourvu
que les limites ci-dessus mentionnées ne soient pas dépassées, la dite garantie, nonobstant
toute chose à ce contraire dans les lits actes, pourra être donnée iusqu'au montant le qua-
rante mille louis sterling, aussitôt qu'il sera constaté par le rapport de quelque ingénieur
ou ingénieurs être nommés à cet effet par le gouverneur de cette province, que lasomme de cent mille louis sterling a été dépensée par la dite compagnie réellement et avccéconomie, sur le dit chemin de fer, en ouvrage ou en matériaux délivrés sur les lieux, oules deux à la fois ; et lorsqu'il sera pareillement constaté qu'une autre somme de cent millelouis sterling a été ainsi dépensée comme susdit, alors la garantie de la province pourra êtredonnée pour une autre sonmie de quarante mille louis sterling, et ainsi de suite, totiesquoties, jusqu'à ce que telle garantie ait été donnée pour tout le montant ci-dessus limité ;
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pourvu toujours que tele garantie sera (excepté en autant qu'il est autrenment prescrit par
cette section) sujette à toutes les dispositions de l'acte en prenaiier leu cité dans cette sec-
tion, tel qu'amendé par l'acte en second lieu cité dans icelle, et pourra, en vertu des dispo-
sitions de la vingt-deuxièine section de 'lacte en dernier lieu mentionné, être donnée par
l'émission et la délivrance à la dite compagnie de débentures provinciales pour le montant
à être garanti, en échange pour les bons de la compagnie, auxquels bons s'appliqueront
toutes les dispositions de la dite section et des dits actes."

Il a déjà été dit que la section de Toronto à Sarnia ne formait pas partie de la ligne
principale, et que, par conséquent, il était reconnu qu'elle n'avait pas droit à la garantie,
et l'acte relatif à la construction du pont Victoria par la compagnie du chem in de fer
Grand Tronc renferme la disposition suivante (chap. 75, sec. 8):-" Pourvu toujours que
la garantie de cette province ne s'étendra à aucun emprunt à être prélevé, ni à aucune
débenture à être émise en vertu de l'autorité du présent acte, ou à l'égard du dit pont ou
d'aucun ouvrage à être fait en vertu du présent acte."

Lors de la passation de ces aetes, l'on dit que les compagnies n'auraient probable-
ment pas besoin de la garantie, et elles firent, en conséquence, insérer unc clause les au-
torisant à y renoncer. Ci-suit la clause dans les deux actes

"Pourvu toujours et qu'il soit statué, que la dite compagnie pourra, par tout règle-
ment qui sera passé à cette fin, et approuvé et confirmé par une majorité des voix des
actionnaires, à une assemblée générale spéciale d'iceux qui sera convoquée aux fins de
considérer le dit règlement, renoncer au bénéfice de la garantie mentionnée dans la section
orécédente." (16 Vie., chap. 37, sec. 29, et chap. 38, sec. 26.)

Ces dispositions démontrent que tout en espérant que les chemins de fer seraient
avantageux à la province, on eût préféré se priver, pour le moment, de cet avantage plutôt
que de se charger de tous les frais, à moins de pouvoir obtenir les fonds nécessaires à un
taux réduit d'intérêt, résultat qu'eût obtenu la garantie impériale ; mais ni dans cette pro-
vision ni dans aucune autre on ne jugea à propos d'engager le crédit de la province pour
plus de quatre millions courant pour la ligne de Québec à Halifax et la ligne principale;
que la partie de cette somme qui devait être affectée aux lignes canadiennes ne devait l'être
que dans le cas où au moins la moitié du coût aurait été prélevée ailleurs et réellement dé-
pensée, et lorsque la somme que le gouvernement devait garantir serait suffisante pour achever
le chemin, et que la province aurait le premier privilége pour ces avances et aurait ainsi la
priorité sur tous les actionnaires, porteurs de bons et autres créanciers de la compagnie. Il
serait étrange que le parlement n'eût pas> "moralement et équitablement," le droit de re-
fuser une aide à un chemin de fer avant qu'il soit construit autrement qu'à ces conditions,
ou après qu'il serait construit, qu'il n'eût pas celui de s'attendre à retirer le bénéfice de ces
conditions.

Par les actes constitutifs de la compagnie primitive du chemin de fer Grand Tronc
du Canada (section de Montréal à Toronto) et du chemin de fer Grand Tronc du Canada-
Est (section à l'Est de Québec), et quand la garantie provinciale pour ces parties de la
ligne principale était limitée à £3,000 sterling par mille, la condition exigeant que la
moitié des travaux fussent faits sans aucune aide publique avant que la garantie pût être
donnée pour l'autre moitié a été annulée, et il fut stipulé que l'aide sera donnée à mesure
que les travaux avanceront.

En face de dispositions aussi explicites, il faut donc que les officiers du Grand Tronc,
qui ont déclaré le Canada "moralement et équitablement" responsable (livre bleu, p. 55),
aient prétendu que sous un gouvernement parlementaire, les lois ne comptent pour rien;
qu'un membre du cabinet, ou quelques personnes qui ne sont pas même membres du gou-
vernement, peuvent, de leur propre mouvement, mettre de côté toute restriction, condition
ou disposition émanant des trois branches de la législature ; qu'ils peuvent, dans les affaires
publiques les plus importantes, fausser la politique délibérément adoptée par le parlement
et sanctionnée par la loi, et imposer au pays une "responsabilité morale et équitable,"
sinon légale ou constitutionnelle, pour n'importe quelle somme qui, comme dans le cas
présent, serait plusieurs fois plus considérable que celle pour laquelle le parlement voudrait
s'engager, même conditionnellement, attendu qu'elle aurait été égale à celle que pouvait
former notre revenu brut de plusieurs années.

Mais si l'on examine le prospectus, on n'y trouvera pas ce qu'on prétend qu'il contient.
Il annonçait que des arrangements étaient en voie de.progrès pour la fusion des différentes
compagnies dont le prospectus fait mention. On doit se rappeler que c'est en Angleterre
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qu'ont eu lieu les négociations relativement à cette fusion. Elles se firent à dater du mois
de janvier au mois d'avril 1853, et les négociateurs étaient: M. Galt, comme agent des che-
mins de fer du St. Laurent à l'Atlantique et de l'Atlantique au St. Laurent, et de plus
comme entrepreneur du chemin de fer de Toronto à Gelph,-il n'était pas à cette époque
membre du parlement ; l'honorable M. Ross, comme président de ce qu'on appelait alors le
chemin de fer Grand Tronc; et Sir Morton Peto et M. Jackson, de la maison Jackson et
Cie., qui, en vertu de leur contrat avec la première compagnie du chemin de fer Grand
Tronc, et celle de Québec à Richmond, se trouvaient être les principaux intéressés dans ces
eompagnies. Le capitaine Rhodes, M. Forsyth et l'honorable M. Pemberton, trois des
directeurs canadiens de la première compagnie du chemin de fer Grand Tronc, se trouvaient
par hasard à Londres à cette époque, et il est possible qu'ils aient pris part à ces arrange-
ments, quoiqu'il ne paraisse pas certain qu'il en ait été ainsi.* ý .L'honorable M. Ross était
alors solliciteur-général pour le Haut-Canada, mais sans être membre du cabinet, et il ne
paraît pas que dans cette affaire il ait agi comme solliciteur-général; au contraire, il agissait
comme président de la première compagnie du "chemin de fer Grand Tronc du Canada,"
et comme agent dc la "compagnie du chemin de fer Grand Tronc Est," ainsi que d'un
autre chemin de fer, le " Grand Jinetion," dont la construction n'a jamais été faite.
Comme représentant de ces compagnies particulières et non comme solliciteur-général, il
signa les diverses conventions de mars et d'avril 1853 déjà citées. Les extraits qui suivent,
tirés du témoignage de M. Galt devant un comité de la chambre d'assemblée du Canada,
en fo't foi:

Question 32.-" Quand êtes-vous arrivé en Angleterre, et avec qui vous y êtes-vous
mis en communication au sujet du Grand Tronc ?

Répose.-" J'arrivai en Angleterre au commencement de janvier 1853, et je me mis
immédiatement en communication au sujet du Grand Tronc, avec l'honorable M. Ross, le
président de cette compagnie, qui me mit aussi en communication avec M. Jackson, de la
maison Peto et Cie."

Et en réponse à la question 37, M. Galt dit :--"J'ai négocié avec l'honorable M.
Ross, président du Grand Tronc, avec M. Jackson et Sir Morton Peto sur le sujet,. *
Aussitôt qu'on a pu espérer qu'un arrangement pourrait s'effectuer pour unir les lignes en
question, il devint nécessaire d'obtenir la sanction de cette union par la législature provin-
ciale, et je crois que le bill pcur ratifier cette union fut introduit par le gouvernement
canadien en conséquence de communications reçues d'Angleterre."

(Le second acte de fusion reçut la sanction royale le 17 mars 1853.)
Question 39.-" Pourquoi avez-vous négocié avec MM. Peto et Jackson ?
Répose.-" Parce qu'en vertu des termes des arrangements pris en Canada avec la

sanction de la compagnie et du gouvernement, ces messieurs représentaient de fait les
intérêts du Grand Troue, et étaient les parties que chacun considérait responsables de
l'exécution de l'entreprise.

Question 40.-" Leur position comme entrepreneurs et comme capitalistes en Angle-
terre, n'était-elle pas considérée telle qu'on dût avoir toute confiance en eux pour le succès
de l'entreprise ?

Réponse.-" Je la considérais ainsi moi-même, d'après les informations que j'avais pu -

obtenir de mes amis à Londres.
Question 41.-" Quand fut d'abord proposée la fusion du chemin de Québec à Rich-

mond avec celui du Grand-Tronc?
Réponse.-" Au meilleur de ma connaissance, ce doit avoir été environ six semaines

après mon arrivée en Angleterre, mais c'était certainement après qu'on en lût venu à un
arrangcemnt par rapport aux conditions d'après lesquelles les lignes du Grand Tronc et de
Montréal à 'ortland devaient être unies." (Voir aussi les réponses aux questions 293 et
294.)

La convention ainsi faite, et sujette, toutefois, à l'approbation des compagnies, de
nouveaux contrats furent signés le 12 avril 1853, par les diverses compagnies de chemin
de fer et los entrepreneuis; et le prospectus fut rédigé en Angleterre, et publié le 13 avril
1853; les actions furent réparties, le premier versement se fit le i umai 1853, avant do

* Comparez le témoinnage rendu devant le comité de l'Assemblée Législative en 1857, en réponse aux
questions 66, 72 et 259, avec celui du capitaine Rhodes devant un comité du Conseil Législatif en 1854.
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communiquer avec le Canada, et conséquemment avant d'obtenir le consentement des
diverses compagnies à la fusion. Maintenant, les représentants de la compagnie du Grand
Tronc décorent ce document du titre de "prospectus officiel," et prétendent qu'il a été
publié par "lautorité officielle."

M. Galt, dans sa réponse aux questions 66,et 67, nous communique les noms des
auteurs du prospectus, ainsi que les données sur lésquelles ils se fondaient pour évaluer les
revenus et les profits de la compagnie.

Question 60.-" Avez-vous aidé à préparer le prospectus? Dans ce cas, qui agissait
avec vous, et qui en est responsable, ainsi que des faits et propositions qu'il contient ?

Réponse.-" J'ai aidé à le préparer. L'honorable M. Ross, le capitaine Rhodes, M.
Forsyth et l'honorable M. Pemberton, qui étaient alors directeurs de la compagnie primi-
tive du Grand Tronc, ainsi que MM. Glynn et Baring, et MM. Peto et Cie., ont tous pris
part à la rédaction du prospectus. M. A. M. Ross, l'ingénieur, y a aussi été employé. Il
a été publié sous la responsabilité des messieurs dont les noms y sont apposés, ces messieurs
étant alors à Londres; nécessairement, ceux qui étaient en Canada n'eurent aucune con-
naissance de ce qu'il contenait précisément.

Question 67.-" Quelles données possédiez-vous pour faire les estimations qui paraissent
dans le prospectus, des affaires et profits supposés du chemin de fer ?

Réponse.-" Les données généralement exposées dans l'appendice du prospectus ; elles
avaient été obtenues en général, pour la ligne de Montréal à Toronto, par M. A. M. Ro3s et
M. Jackson, lorsqu'ils étaient venus en Canada; pour la ligne de Toronto à Guelph, d'après
le recensement des différents townships que la ligne devait traverser, et d'autres données
que je possédais; pour la ligne de Montréal à Portland, de données fournies par la compa-
gnie de l'Atlantique au St. Laurent; et pour la ligne du St. Laurent à l'Atlantique, de
données fournies par cette compagnie. Quant à la ligne de Richmond à Québec, les calculs
faits par la compagnie de Québec à IRichmond lorsque son capital fut prélevé, servirent de
base pour cette section; et pour la ligne à l'est de Québec, M. Jackson et M. A. M. Ross
fournirent les informations dont on fit usage.

Question 98.-" Save,-vous qu'un an avant l'adjudication des contrats, Alex. M. Ross
et M. Jackson, l'un des entrepreneurs, ont passé sur la route du chemin de fer projeté, en
l'examinant soigneusement, et qu'Alex. M. Ross a passé un an en Canada, recueillant des
informations pour les entrepreneurs du Grand Tronc avant que les contrats ne fussent
donnïés?

Répnse.-" Je crois que tel a été le cas."
Voilà donc les~auteurs du prospectus et les bases de leurs évaluations; malgré cela,

les agents de la compagnie prétendent que la province est sous le coup " d'une responsa-
bilité morale et équitable " provenant des représentations qu'on prétend être contenues
dans le prospectus ainsi préparé; ils fondent leur prétention sur deux choses qui se trou-
vent dans ce document:

1. Que les agents financiers de la province à Londres sont nommés dans le prospectus
comme étant deux des directeurs de Londres, et que le fait de leur position comme agents
est mentionné dans le prospectus en même temps que leurs noms ; et que plusieurs mem-
bres du gouvernement sont aussi nommés comme étant directeurs avec l'indication de leur
position officielle dans le gouvernement.

2. Que les promoteurs de l'entreprise firent impiimer et circuler comme faisant partie
de l'appendice du prospectus, le rapport pour l'année 1852 transmis par le gouverneur du
Canada, conformément aux " règlements du service colônial de Sa Majesté," par lesquels
le gouverneur de chaque colonie est tenu de fournir annuellement un rapport indiquant
d'une manière générale le passé, le présent et le futur de la colonie, lequel est toujours
soumis aux deux chambres du parlement. Ce rapport fut publié par ordre de la Chambre
des Communes. Sur les trente-cinq paragraphes qu'il contient, il ne s'en trouve qu'un
seul (le 16nie) qui ait trait aux chemins de fer canadiens. Il est comme suit:

" Avant d'aller plus loin, il n'est pas hors de propos de dire quelque chose sur la res-
ponsabilité pécuniaire de la province relativement aux entreprises de chemin de fer qui
s'y font ou qui y sont projetées. A l'époque où le gouvernement adopta la résolution tou-
chant les travaux d'un intérêt local dont j'ai déjà parlé, on fit observer avec raison et justice,
que les objections qui s'opposaient à l'octroi de l'aide publique à des entreprises de cette
espèce, ne pouvaient pas s'appliquer à de grands travaux, d'un intérêt plutôt provincial
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que local, et placés en dehors des moyens de l'entreprise privée, dans l'état actuel deéla
province. Dans cette catégorie se trouvaient des lignes de chemin de fer d'une étendue
considérable reliant enseme des districts éloignés, et qui doivent en développer sensible-
ment le commerce. On fut donc d'avis qu'on pourrait appliquer les fonds ou le crédit de
la province, sous certaines conditions, à de pareilles entreprises, sans s'écarter du principe
salutaire adopté à l'égard des travaux d'un intérêt lecal. Il fut résolu, cependant, qu'en
accordant l'aide pécuniaire de la province, on prendrait en même temps de plus grandes
précautions pour sauvegarder ses intérêts pécuniaires qu'on ne l'avait fait dans les cas
précédents d'avances faites pour entreprises locales. L'acte provincial 12 Viet., o. 29,
(passé en 1849) lut basé sur le principe que les sommes avancées sur le crédit de la pro-
vince pour des entreprises de cette espèce, n'excèderaient en aucun cas la moitié du montant
dépensé sur les traîýaux, et que toutes les ressources et les propriétés des compagnies serai ent
engagées pour leur remboursement et le paiement de l'intérêt. . Depuis cette époque, on a
adopté ce principe à l'égard de toutes les entreprises de chemin de fer qui ont reçu dé
l'aide publique. Ces chemins sont:

I 1° Le chemin de fer du St. Laurent à l'Atlantique, qui s'étend depuis le St. Laurent,
vis-à-vis de Montréal, jusqu'à la ligne frontière, où il fait jonction avec un chemin de fer
américain. Ce chemin, une fois fini, aura son terminus à Portland, dans l'état du Maine:
longueur, 126 milles

" 2° Le chemin de fer d'Ontario, Simcoe et Huron-s'étendant de Toronto au lac
Huron-longueur, 90 milles;

" 30 Le Grand Occidental, d'Hamilton à Windsor, 228 milles;«.40 De Québec à Richmond, 100 milles;
" 5° Grand Tronc, de Toronto à Montréal, 380 milles;
Il6° De Québec à Trois-Pistoles, sur la route des provinces d'en-bas, 160 milles.
"11 est pourvu à la construction de ces deux dernières, par des actes passés durant la

présente session du parlement provincial."
L'impression de cette dépêche sous forme d'appendice au prospectus, loin de créer

une responsabilité provinciale ou autre, ainsi qu'on le prétend assez curieusement, indiquô
plutôt qu'elle fut employée par les promoteurs de la compagnie à mettre simplement les faits
devant le publie anglais. Cette prétention ne mérite donc pas qu'on en parle davantage
dans ce rapport.

Quant à la manière dont les directeurs sont désignés dans le prospectus, le soussigné
attire l'attention de Son Excellence en conseil sur la liste des directeurs et des officiers,
telle que publiée dans le prospectus

"COMPAGNIE DU -CHEMIN DE FER GRAND TRONC DU CANADA.

Directeurs à Londres :-Thomas Baring, écr., M.P.; George Carr Glynu, écr., M.P.,
agents de la province-du Canada et directeurs de la compagnie, au nom du gouvernement
canadien. Henry Wôllaston Blake, écr.; Robert McCalmont, écr.; Kirkman Daniel
Hodgson, écr.; Alderman W. Thompson, M.P.

14Directeurs en Canada :-L'hon. John Ross, membre du conseil législatif, sollici-
teur-général pour le Haut-Canada, président; l'hon. Francis Ilincks, M.P.P., inspecteur-
général; l'hon. E. P. Taché, M.C.L., receveur-général; l'hon. James Morris, M.C.L.,
maître-général des postes ; l'hon. Malcolm Cameron, M.P.P., président du conseil exécutif;
l'hon. R. E. Caron, orateur du conseil législatif; l'hon. Peter McGill, M.C.L., président
de la banque de Montréal; George Crawford, écr., M.P.P., Brockville; Benjamin Holmes,
écer., vice-président de la compagnie du chemin de fer du St. Laurent à l'Atlantique; W.'
H. Ponton, 6cr., maire de Belleville; W. Rhodes, écr., Québec; E. T. Whittemore, écr.,
Toronto.

"Banquiers à Londres.-MM. Glynn, Mills et Cie; MM. lBaring, Frères et Cie.
"lngénieur-en-chef.-Alexander McKenzie Ross, écr.
" Sous-ingénieur.-Samuel Keefer, écr.
"Secrétaire en Canada.-C. P. Roney, écr.

Solliciteurs en Angleterre.-Ml. Swift et Waystaff, 30 Great George Street, West-
minster.

" ,Soîicite#ers eCanada,-G. E. dptier, éor., N.P.P.X John Bell, ée., elleville."
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Il y a plusieurs observations à faire sur le prospectus et cette liste. Il a déjà été
demontré que, si le prospectus comporte la signification qu'on lui attribue, non seulement
il n'a pas reçu la sanction du parlement, mais qu'il a été publié en contravention aux
statuts qui régissent ces chemins de fer.

2. Le prospectus ou toute aggravation supposée de la responsabilité provinciale, n'a jamais
été sanctionné par un arrêt du conseil ou par un acte formel du gouvernement, même en
admettant qu'une pareille sanction pût imposer une obligation aux Canadiens en dépit des
lois décrétées par le parlement.

3. il ne paraît même pas que les noms des directeurs canadiens aient été insérés dans
ce prospectus avec la sanction du gouvernement, non plus qu'avec la sanction des direc-
teurs eux-mêmes; et d'après les dates, les circonstances et les témoignages présentés à
l'Assemblée Législative, il est permis de supposer tout le contraire.

4. Il serait clairement inutile de discuter la proposition que la simple mention dans le
prospectus des charges occupées dans le gouvernement canadien par certains directeurs,
suffit pour engager la province. Il faudrait quelque chose de plus pour convaincre le moins
intelligent que les auteurs du prospectus avaient l'intention de représenter les directeurs,
et encore moins la province, comme responsables des capitaux qui pourraient être placés
dans l'entreprise, ou des profits que l'on supposait qu'elle rapporterait. Par exemple, lés
leeteurs du prospectus ne considéreraient pas la banque de Montréal comme responsable,
parce que M. McGill, l'un des directeurs, est désigné dans le prospectus comme président
de cette institution; et personne ne voudrait supposer que Brockville et Belleville sont
spécialement responsables, parce que le député de la première et le maire de la dernière de
ces villes sont désignés par les titres de leurs positions officielles.

Quant au prospectus même, il ne contient réellement pas les représentations qu'on lui
attribue. S'il y est fait mention de la garantie de la province, le montant en est en même
temps désigné. Le capital nécessaire pour les travaux en question y est porté à £9,500,000,
et le montant à prélever sur cette somme à £7,246,000. Parmi les items qui forment
cette somme, se trouve l'aide provinciale qui est ainsi expliquée :-" Débentures convertis-
sables en bons du gouvernement provincial de £100 chaque, payables en vingt ans, portant
intérêt à six pour cent par année, payable semi-annuellement à Londres,- £1,811,500."
(Cette somme ne comprend pas celle de £100,000 au chemin de fer du St. Laurent à
l'Atlantique,) * * * * * "Par la loi qui octroie l'aide provin-
ciale, il est pourvu à l'émission des obligations de la province à mesure que l'exécution
des travaux avancera. Ces obligations seront tenues en dépôt pour être réparties au pro
rata entre les porteurs des débentures convertissables." Nous avons vu que dans la dépê-
che de Lord Elgin, imprimée, paraît-il, dans l'appendice du prospectus, il était dit que
" l'acte provincial 12 Vie., chap. 29 (passé en 1849) fut basé sur le principe que les
sommes avancées sur le crédit de la province pour des entreprises de cette espèce, n'excé-
deraient en aucun cas la moitié du montant dépensé sur les travaux, et que toutes les res-
sources et les propriétés de la compagnie seraient engagées pour leur remboursement et
le paiement de l'intérêt. Depuis cette époque, on a adopté ce principe à l'égard de toutes
les entreprises de chemins de fer qui ont reçu de l'aide publique."

Ainsi donc, lorsque les agents de la compagnie prétendent que, par le prospectus, la
proyince s'engageait à une garantie de tout le capital en faveur des actionnaires, des porteurs
d'obligations ou des créanciers de la compagnie, ils avancent ce qui ne se trouve pas dans
le prospectus, mais bien tout le contraire de ce qu'il contient, et le contraire de ce que
Lord Elgin écrit dans la dépêche qu'on dit avoir été publiée avec le prospectus.
i Il en est de même des profits. Les profits dépendent des dépenses et des recettes, et
i est dit expressément dans le prospectus, que les chiffres sont basés seulement sur une

estimation," et le montant du revenu dont il est fait mention est désigné comme "lrevenu
probable" seulement. Les données de ces estimations furent fournies par les promoteurs,
afin que d'autres pussent être en état de juger de la garantie qu'elles offraient relativement
à la réalisation de leurs espérances; quant aux sources de ces informations, M. Galt nous
les indique dans son témoignage. Ce qu'il est bon de remarquer, c'est que, tandis que l'on
demande aujourd'hui une somme aussi considérable pour le service postal, et que le pros-
pectus forme le fond de la plaidoirie de la compagnie, il n'est pas une seule fois fait mention,
dans le prospectus, du service postal comme devant constituer une des sources du "revenu
probable."
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On ajoute, de plus, comme pour donner plus de gravité à la "r2sponsabilité morale
et écjiitable " assumée par le Canada, au moyen du prospectus, que les teprésentations que
les avocats de la compagnie prétendent-avoir été faites dans ce document, trouvèrent un
écho "dans la presse et l'enceinte du parlement." Mais le fait est qu'il existait, au sujet
de l'entreprise, une grande différence d'opinion dans le parlement canadien, ainsi que parmi
lesjòurnaux. Quelques uns étaient d'avis que.toute la iligne, prise dans son ensenible, serait
plus Profitable qu'en parties détachées; tandis que d'autres assuraient qu'au point de vue
commercial, l'enterprise avorterait, et pour cette raison ilss'y opposaient. Quant aux
Canadiens qui croyaient que le chemin serait profitable et donnerait les 11 pour cent pro-
mis ipar le propectus, lie soussigné déclare ne les avoir jamais rencontrés, soit parmi les
députés, soit parmi les journalistes. Les calculs qui forment la base de ces résultats furent
faitsà en juger d'après les preuves qrui existent, par des hommes compétents en Angle-
terre, qui en furents satisfaits au point de plgcer dans l'entreprise des capitaux considéra-
bles. On ne peut donc s'attacher sérieusement à des discours faits en chambre ou à des
articles de journaux'sur un sujet semblable, pour y découvrir une raison morale ou équi-
table" suffisante pour infirper la politique déclarée des trois branches de la législature, et
incorporée explicitemeptt dans les actes du parlement.

Il est clair que personne:ne croyait à des-garanties de profits de 117r pour 100, ainsi que
le prétendent les avocats du Grand Tronc; autrement les actions auraient éprouvé une
hausse énorme. Les debentures du Canada 6 pour:100 étaient à la hausse; des actions
garanties par le Canada à 11½ pour 100 vaudraient près de 200 pour 100; au lieu de cela,
les actions tombèrent au-dessous du pair presqn'immédiatement après'leur répartition, et
elles ont toujours été à la-baisse depuis; il est notoire que beaucoup de personnes vendirent
leurs actions, et, quoiqu'on en dise, il:se trouve dans le moment fort peu des premiers action-
naires, c'est-à-dire de ceux qui pourraient avoir le droit d- se plaindre d'avoir placé leurs
capitaux dans ce chemin de fer sur les représentations contenues dans le prospectus.

I ne peut exister de doute que les actionnaires tanglais ne se fiaient aucunement à la
garantie du Canada, soit pour le capital ou les profits, mais bien au contraire à la posi-
tionet à l'honorabilité des directeurs et des officiers anglais, qu'ils connaissaient person-
nellement ou de réputation. Les relations de ces messieurs avec le chemin eurent l'effet
d'encourager les capitalistes à placer leurs capitaux dans l'entreprise, et à indiquer la pro-
babilité plutôt que:la certitude de profits. Là-dessus -les souscripteurs y placèrent leurs
fonds; et s'ils les ont perdus en tout ou en partie, ces pertes, quelque regrettables qu'elles
soient, ne peuvent justifier en aucune manière les accusations de mauvaise foi qu'on porte
contre le Canada et qui ont pour effet de diminuer la sympathie publique à l'égard des
perdants.

Le soussigné attire encore une fois l'attention sur le témoignage de M. Gait, devant
le comité de 1857-

Question 8.-" Dans votre opinion, le capital du Grand Tronc a-t-il été prélevé parce
que les bons provinciaux en faisaient partie ?

Répose.- 'Sans aucun doute. Les bons provinciaux étant à une prime considérable,
oncourageaient les personnes à souscrire au capital du Grand Tronc mais je crois que la
principale cause du succès de l'entreprise était le caractère éminent des personnes qui
avaient signé 1le prospectus."

Les actionnaires anglais étaient plus en état de juger du succès de l'entreprise, toute
canadienne qu'elle fût, que les Canadiens eux-mêmes-parce qu'ils savaient tout ce qu'on
en pouvait savoir d'avance, et qu'ils avaient des connaissances générale3 sur des entreprises
de cette espèce presqu'inconnues au Canada. Il n'y avait à cette époque que 200 milles
de chemin de fer dans tout le Canada, tandis que dans le Royaume-Uni il en avait été
construit au-delà de 7,000 milles, au prix de deux cent soixante-et-dix millions sterling.
Outre cela, les Anglais étaient actionnaires de chemins de fer en Amérique et sur le
continent. On s'attendait donc à retirer des profits ldes capitaux anglais ainsi placés; et
il est à présumer que tous les prospectus des diverses compagnies exposaient, de bonne foi,
les causes probables de réussite. Malgré cela, nombre de ces compagnies ne payèrent pas
de dividendes, d'autres en donnèrent de bien minimes. (ette considération fut présentée
avec force: dans l'enceinte législative de ce pays, en réponse aux objections que l'on fesait
suide peu de probabilité d'un résultat heureux L'honorable M. Hlineks, alors membre du
gouvernement d maintenant gouverneur de la Guyase Anglaise, s'exprima ainsi dans
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le parleient canadien :- Quant au rEstant du coût, il sera payé par les capitalistes de
l'Angleterre, et nous serions mal venus, avec le peu d'expérience que nous avons dans les
chemins de fer, d'offrir nos conseils à des spéculateurs habiles de l'autre côté de l'océan."
Si le parlement canadien n'eût pas reposé autant de confiance dans l'expérienceet' lejugement des entrepreneurs anglais, il n'eût jamais consenti à l'entreprise-et l'impopularité
subséquente de la compagnie parmi les: Canadiens provenait, en partie,-de ce qu'on leur
avait fait croire que la garantie provinciale ne-serait peut-être pas exigé, et que si elle
l'était, le pays ne serait pas taxé pour:la payer; tandis que sur ces deux points le résultat
a été bien différent. On afait de nguvelles deimandes d'aide au parlement, on a exécé
une pression à laquelle il a été iipossible de résister, et le pays s'est vu obligé, depuis
plusieurs années, de payer les intérêts des débentures que nous avions garanties.

Il est;clair quelacompagnie est convaincue:de la bonne foi des auteurs du prospectus,
en dépit des insinuations desesagents dans leurs communications avec le gouvernement;
car la compagnie a toujours continué depuis. d'avoir confiance dans les signataires de ce
document. L'honorable M. Rosa en a été le président jusqu'en 1862, MM. Baring et Glynn
en ont été directeurs depuis la publication du prospectus et le sont encore, et ils ont été
nommés au bureau de direction après que le gouvernement canadien eût cessé de nommer
les directeurs. Ces messieurs, ainsi que bien d'autres en Angleterre, croyaient à la réussite
de l'entreprise. M. Rhodes,· de Québec, dont le nom figure dans le prospectus comme
l'un des directeurs, ainsi que M. James Bell Forsyth, de Québec, grand négociant, avaient
tellement confiance dans l'entreprise que, se trouvant alors en A gleterre, ils se plaignirent
aux directeurs anglais, ainsi qu'ils ledirent devant le comité du conseil législatif en 1854,
de ce qu'on n'avait pas fait'de réserve d'actions pour le Canada, et M. Rhodes ajouta:-
" Si je n'avais pas écrit une lettre énergique à M. Jackson, il n'y aurait pas eu de réserve
d'actions." Les demandes d'actions dépassèrent de beaucoup le montant requis.

La ville de Toronto devint actionnaire pour la somme de £100,000, que les entrepre-
neurs du chemin de fer de Toronto à Guelph offrirent d'acheter au pair; mais le conseil
municipal, plein de confiance dans l'entreprise, refusa d'accepter l'offre, et demeura porteur
des actions pendant cinq ans, malgré la baisse graduelle qu'elles éprouvèrent, avant qu'il ne
les vendit.

Ce ne fut qu'après un temps considérable que la valeur de ce chemin comme placement
perdit de son prestige aux yeux des personnes compétentes. Sir Cusack iRoney, autrefois
secrétaire et directeur gérant, terminait son rapport en date du 17 avril 1855, en disant
que comme "placement, ce chemin ne pouvait manquer de devenir une entreprise très-profi-
table." Ce rapport fut publié après le voyage de Sir Cusack Roney au Canada et aux Etats-
Unis, où il prit tous les renseignements possibles sur les chemins de fer. Si donc il y a eu
méprise chez les promoteurs et les amis de ce chemin, il ne faut pas oublier qu'il en a été
de même à l'égard de chemins de fer anglais, malgré l'expérience que l'on avait acquise
sur ce sujet en Angleterre.

Les observations qui précèdent s'appliquent à la réclamation fondée, par les agents de
la compagnie, sur le prospectus; maintenant, nous allons nous occuper de la seconde consi-
dération avancée au nom de la compagnie.

II. L'on dit que si l'acte de 1849 "n'avait pas été ultérieurement modifié, la province
aurait maintenant environ £6,000000 sterling placés dans le chemin de fer Grand Tronc,
eequi représenterait un intérêt annuel de £350,000, au lieu de £186,760 sterling, qui est
l'intérêt actuel." (Livre bleu, p, 29-document du 21 avril-1862.) M. Brooks dit que
" le gouvernemement avait d'abord l'intention de fournir tout le capital," (livre bleu, p.
46); et dans le document du 13 août 1862 (p. 55), les agents de la compagnie parlent des
dépenses de la compagnie comme de ,"capitaux que; d'après les statuts du Canada, la
province devait fournir aux dépens du pays en géneral et des municipalités qui devaient
être traversées par le chemin de fer," et comme capitaux que le pays s'était, par les actes
du parlement, engagé à trouver lui-même.

Dans le document du 26 novembre 1862, il est fait de semblables avancés. Il y est dit
"qu'en 1849 l'on offrait de fournir la moitié du capital sur les fonds de la province, et
qu'en 1851 cette offre fut étendue de manière à permettre aux municipalités qui se trouvent
le long du chemin de trouver l'autre moitié sur leur crédit. Si ce projet eût été réellement
mis à .exécution, comme on se le proposait alors, le, Canada aurait eu à pourvoir à tous
les frais de construction du chemin de fer Grand Tronc sur ses seules ressources." (Livre
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bleau, p. 78). Et plus loin, dans le même document, l'on dit que "la moitié du coût de la
ligne aurait été de £6,000,000 sterling, comportant une dépense annuelle de £360,000,
tandis que si l'acte de 1851 eût été mis à exécution, le coût total en aurait été prélevé sur
le crédit canadien, avec une dépense de £720,000 par année. L'aide réelle accordée par
le Canada n'atteint cependant que £3,1t2,500, ce qui coûte £186,750 par année ;" et
l'on ajoute que c'est là "l'exacte diminution que le Canada a réussi à faire subir à sa
souscription, telle qu'autorisée par le parlement, aux frais de la ligne."

L'entière inexactitude de ces allégués est visible en jetant un simple coup-d'oil sur
lés statuts en question, qui ont déjà été cités. Les agents de la compagnie s'efforcent
d'oublier que, par l'acte de 1849, la province n'était pas tenue d'avancer un seul sou à
moins d'une bonne sûreté; qu'il ne devait pas y avoir de garantie avant que la moitié
du chemin entier ne fût terminée par la compagnie même, ni à moins que le montant
garanti ne fût suffisant pour finir le chemin; que le paiement de l'intérêt, sur ce montant,
devait constituer la première charge sur les recettes et profits de tout le chemin ; qu'il
devait ainsi y avoir, pour couvrir l'avance du gouvernement, des travaux d'une valeur
double de cette garantie; que ce ne fut qu'à cette condition seulement que le gouverne-
ment se fit fort de trouver la moitié du capital au moyen des fonds provinciaux ; que dans
l'état actuel des choses, nous avons fait plus que donner une garantie simple, nous avons
donné des bons provinciaux, et nous avons abandonné notie hypothèque, de sorte qu'au lieu
de faire des avances sur la garantie d'un chemin de fer pour le double de sa valeur, nous
l'avons fait sans garantie pour un chemin qu'on nous dit ne pas faire ses frais, et nous
avons cédé notre place comme porteurs d'hypothèques aux dividendes des actionnaires;
que la condition de la compagnie est meilleure à présent qu'elle ne l'eût été sous' l'empire
de la loi de 1849 ; et quoique l'acte de 1851 contint les dispositions nécessaires pour
assurer la construction de la ligne principale (seulement) aux frais du gouvernement, ce
n'était qu'à la condition d'obtenir la garantie du gouvernement impérial, dans le but de
réduire l'intérêt que la province aurait eu à payer,; qu'à tout évènement, même dans le cas
de la construction de toute la ligne d'Hamilton à Halifax, la contribution du gouverne-
ment seul, ou la contribution conjointe du gouvernement et des municipalités, ne devait pas
dépasser la somme de quatre millions courant; qu'on eût grand soin d'insérer des dispo-
sitions pour empêcher l'extension de cette responsabilité ; que le Canada ne s'était jamais
engagé d'une manière quelconque, par des dispositions législatives, à fournir plus, soit
seul, soit conjointement avec les municipalités que devait traverser le chemin ; et que si
l'acte de 1851 eût été mis à exécution, nous n'aurions pas été aupelés à débourser un seul
sou pour le chemin à l'ouest de Toronto, pour le Pont Victoria ou pour les chemins d'em-
branchement; ni avancer pour le restant plus de quatre millions courant, ce quin'atteint pas
le chiffre avancé par la province ; que si l'acte de 1849 n'eut pas été changé, ou si l'acte de
1854 eût été mis à exécution, le Canada aurait eu une bonne sûreté pour tout son place-
ment; que bien qu'il fût reconnu par la législature qu'il était grandement à désirer
" que tous les encouragements possibles fussent donnés à la construction des chemins de fer
dans toutes les parties du pays, dans le but de maintenir les obligations de la province
dans les limites convenables, et de promouvoir en même temps efficacement les entre-
prises qui sont les plus nécessaires à son progrès et à son développement," il fut déclaré
" expédient de restreindre les dispositions de l'acte de garantie des chemins de fer " de 1849
à la ligne principale, savoir : à la ligne de Montréal à Hamilton, et au chemin de fer du St.
Laurent à l'Atlantique, ainsi qu'à quelques autres déjà nommées et qui ne forment pas partie
de la ligne du Grand Tronc. Le Canada n'a jamais songé à dépenser sur des chemins de fer
le tiers du montant que la compagnie a trouvé moyen de gaspiller par son extravagance et
sa mauvaise administration ou autrement. Le pays se trouve donc avoir plus de capitaux
placés dans cette entreprise que ne le comportaient les actes en question, même en admet-
tant que le chemin dût s'étendre jusqu'à Halifax.

Si l'acte de 1849 "n'eût pas été changé," et si les travaux en vertu de ses dispo-
sitions eussent été construits, et si les avances faites par la province constituaient encore
une première charge sur le chemin, qu'elle aurait été la position du Canada? Les profits,
en sus des frais d'exploitation du chemin de fer auraient été affectés au paiement de
l'intérêt de la garantie provinciale, avant que les porteurs de bons et les actionnaires
eussent reçu un seul sou. Par ce moyen, le montant de l'intérêt eût été réduit graduel-
lement jusqu'à ce que le Canada eût été complétement libéré. gn d'autres termes, le
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Canada eût payé moins d'intérêt qu'il ne le fait à présent et par degrés il s'en fût débar-
rassé complétement. Mais comme ce chemin n'a pas été construit en vertu des dispo-
sitions de cet acte, nous sommes forcés de payer un plus fort montant d'intérêt que ne
l'aurait voulu le parlement, et nous sommes obligés de le payer à perpétuité.

Voilà quant aux effets des actes de 1849 et 1851. La passation de ces actes eut lieu
avant la formation de la compagnie actuelle ; et, en examinant les actes subséquents, on se
convaincra que le Canada a racheté ses promesses et a su tenir ses engagements, et qu'il a
fait encore davantage en accordant de l'aide à la compagnie, en réponse à ses demandes
réitérées.

Ainsi que nous l'avons déjà dit ailleurs, on se relacha en faveur de la compagnie des
dispositions des actes passés avant la publication du prospectus. (Voir 18 Vie., chap. 33,
sanctionné le 18 décembre 1854.)

Par l'acte 18 Vie., chap. 174, passé le 19 mai 1855, il fut accordé un secours addi-
tionnel de £200,000 sous forme de prêt,

Par un acte subséquent, 19 et 20 Vie., chap. 111, passé le 1er juillet 1856, lacompagnie
fut " autorisée à émettre des bons privilégiés jusqu'à concurrence de £2,0W,000 sterling,
les porteurs des dits bons devant avoir pour iceux priorité de droits sur la première hypo-
thèque de la province." (Voir 18 Vie., chap. 23.) Les avocats de la compagnie prétendent
que cette aide était accompagnée de conditions qui en diminuaient la valeur; cependant,
l'acte fut accepté par la compagnie comme un bienfait, et la passation en fut obtenue en
dépit d'une opposition des plus énergiques.

De plus, les agents en exagèrent de beaucoup les conditions, telles que les donne M.
Brydges dans sa lettre du mois de juillet 1863, comme suit :

1° Fusion du chemin de fer de Québec à Richmond avec la ligne principale, quoique
n'e: faisant pas partie,-ce qui a coûté plus de £100,000 sterling.

2° Construction de ela ligne de Québec à la Rivière-du-Loup (distance de 118
milles), qui ne coûte pas moins de £1,000,000 sterling."

Le fait est que la compagnie avait été incorporée pour construire la première de ces
lignes le 10 août 1850 ; qu'après la construction partielle de ce chemin (c'est-à-dire le 20
octobre 1852) MM. Jackson, Peto, Brassey et Betts passèrent contrat avec la compagnie
pour l'achever pour £650,000 sterling, payables en actions et en bons de l province, sous
la garantie de l'acte de 1849; que la compagnie formée pour construire l'autre ligne
(la compagnie du chemin de fer Grand Tronc du Canada Est) fut incorporée le 10 novembre
1852; que le 23 mars 1853, les mêmes entrepreneurs s'étaient entendus avec la compagnie
pour construire le chemin pour £1,224,000, aussi payables en bons et en actions. Les
deux compagnies et leurs entrepreneurs furent parties à la convention de fusion du 12 avril
1853, et les travaux des deux compagnies furent en conséquence placés sur le même pied
que les travaux de la compagnie unie ainsi constituée. Il est bon d'ajouter que comme les
actions de la compagnie du chemin de Richmond à Québec avaient déjà été souscrites et
payées en tout ou en partie, il fut déclaré dans l'acte de fusion que les actions auraient la
même valeur nominale que celles de la compagnie unie et prendraient rang dans le registre
de la compagnie-unie comme payées jusqu'à concurrence du montant réellement payé sur
ces actions à l'époque de la fusion. De plus, le prospectus qui fut ensuite pnblié
fait mention de la fusion de ces deux compagnies comme -devant former celle de
la compagnie du chemin de fer Grand Tronc du Canada, et les actions souscrites dans la
compagnie du chemin de fer de Québec à Richmond, les bons émis, les fonds prélevés,
sont mentionnés comme devant faire partie des £9,500,000 sterling, que l'on annonçait
devoir être le capital social de la compagnie fusionnée. .Loin donc que !a fusion de ce che-
min avec celui du Grand Tronc, et la construction de celui de Québec à la Rivière-du-Loup,
aient été des conditions imposées à la compagnie en 1856 pour la première fois, tous deux
formaient des parties essentielles du chemin de fer Grand Tronc, dont on a mentionné le
prospectus, et toutes les actions prises dans la compagnie actuelle l'ont été après que ce fait
eût été publiquement annoncé dans le prospectus même sur lequel on prétend que les ac-
tionnaires s'appuient pour formuler leurs réclamations. Tout ce qu'a fait l'acte de 1856 a
été de répartir les bons privilégiés entre les différentes sections du chemin que la compa-
gnie avait, trois ans auparavant, décidé et consenti de construire. Il pourrait avoir été ou
n'avoir pas été sage de la part de la législature, en 1856, de libérer la compagnie de l'obli-
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gation de compléter ces parties du chemin projeté; mais c'est là une toute autre question.
La compagnie n'a rien demandé de semblable à la législature, et il appert, d'après les dé-
bats qui ont eu lieu sur le bill, que des membres éminents de la législature prétendaient et
affirmaient que le chemin en bas de Québec ne paierait pas, ainsi que le dit aujourd>hui la
compagnie ; mais tous ceux qui exprimèrent cette opinion furent regardés par la compa-
gnie comme étant ses ennemis,, et furent contredits et non pas soutenus pal' elle dans les
débats. Ces remarques s'appliquent à £1,775,000 sur les deux millions auxquels l'acte
donnait une priorité sur l'hypothèque du gouvernement. Les autres £225,000 devaient
être affectés à aider ou construire certaines lignes auxiliaires. Le soussigné ne sait pas
quels ont pu être les arrangements privés faits dlors à ce sujet, mais 'e statut ne paraît pas
avoir obligé la compagnie d'émettre cette partie des deux millions. Si elle était émise les
produits en devaient être employés aux objets mentionnés, et à nul autre. La compiagnie
préféra émettre le tout. Done, si cette balance de £225,000 a été "tout simplement.per-
due," comme nous le dit M. Brydges dans sa lettre du 13 juillet 1863, cette perte a évi-
demment eu liîu par le fait seul de la compagnie. De plus, quel qu'ait été le résultat de
ces lignes auxiliaires, la compagnie, en 1853, les regardait comme des tributaires impor-
tants pour la ligne principale, et comme méritant que l'on fît pour elles les dépenses
stipulées par le statut; et après que l'acte eût été passé, les directeurs: de Londres,: dans
un document écrit à l'adresse des actionnaires (17 septembre 1853), parlant de l'acte dans
son ensemble, déclaraient qu'ils (les direceteurs) "devaient l'accepter comme une forte
preuve du désir du gouvernement et de la législature du Canada de promouvoir les intérêts
du chemin de fer,'' et en recommandaient l'adoption aux actionnaires, "en laissant aux di-
recteurs le soin de demander au gouvernement telles modifications quipourraient leur en
faciliter la mise à exécution, et que les circonstances et les mesures nécessaires au dévelop-
pement du trafic pourraient exiger.

Mais l'aide que la province accorda à la compagnie en sus de tout ce qui avait été
promis, ne se termina pas avec l'acte de 1856. Pas plus tard que l'année suivante (27
mai 1857), il fut passé un acte (20 Vie., chap. 11,). qui plaçait l'hypothèque du gouver-
nement non-seulement après les bons privi:égiés, mais après tous les bons et le capital de
la compagnie, jusqu'à ce que le surplus des recettes fût sumisant pour payer un dividende
de six pour cent sur le capital. C'était là, en réalité, abandonner toute- les avances faites
par la province et qui s'élevaient à £3,111,500 sterling. Un simple exposé des faits
démontre que la province a réellement fait don de cette énorme somme à la compagnie, en
sus de tout ce qu'elle avait promis, et en sus de tout ce que l'on croyait avoir à faire lorsque
la compagnie-unie fut formée. En un mot, l'on avait d'abord l'intention de prêter à la
compagnie environ les deux-tiers de cette somme sur bonnes garanties, ou plutôt de se
porter cautions de la compagnie envers ceux qui lui prêteraient de l'argent; et il se trouve
que la province a, de fait, renoncé à ces garanties et s'est obligée à ne pas réclamer le
remboursement de ses avances jusqu'à ce qu'il existe un certain état de choses que l'on
craint bien ne jamais voir s'établir.

L'argument de la compagnie basé sur le prospectus ou les actes dc 1849 ou 1851 n'a
donc aucun fondement. Cet argument n'était pas nécessaire pour faire voir que la
compagnie devait recevoir une compensation juste et équitable pour le service postal qu'elle
accomplit. Cela n'a jamais été contesté ou refusé ; et les accusations parfaitement dénuées
de fondement portées par les agents de la compagnie contre l'honneur de la province
n'auront, certes, pas l'effet de diminuer d'un seul sou la somme qui pourra lui être accordée.
Mais, d'un autre côté, bien que la bonne réputation de la province dans la mère-patrie soit
très-importante pour nous, et bien'que ceux qui sont intéressés à obtenir une forte subven-
tion puissent contribuer puissamment à diriger l'opinion anglaise à l'égard du.Canada, il ne
serait cependant ni digne ni convenable, ni dans les véritables intérêts de la province, de
permettre que ces accusations, ou la crainte de les voir répétées et crues, eussent l'effet de
nous faire donner à ceux au nom desquelles elles sont portées, plus que ce à quoi, suivant
nous, ils ont justement droit de recevoir pour le service postal fait par le chemin de fer.
L'on se rappellera qu'une semblable tactique a été adoptée dernièrement par les créanciers
anglais de la cité d'Ilamilton, afin d'engager le parlement provincial à payer les dében-
turcs muteilipales qu'ils avaient achetées, bien que le gouvernement n'eût absolument rien
à faire avec ces décentures. Ce ne sont là que des exemples. Si îon se laissait Lafluencer
par ces moyens dans un cas, on ne ferait qu'en encourager la répétition dans d'autres cas.
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Avant de passer à l'argument suivant de la compagnie, il peut être bon de remarquer
que, tandis que l'on porte des .aceusations que l'on a prouvé être grossièrement injustes
ontre'l'honieur de la province, les agents de la compagnie semblent prétendre, pour faire-

conttraste ýavec "la conduite de la province, que leurs commettants ont sacrifié leurs'propres
intérêts afin de maintenir leur honneur sauf ; que l'achèvement du chemin de fer par la
compagnie a été fait parce "qu'ils se croyaient en honneur tenus de le compléter à n'im-
porte quel prix," et que dans ce but si honorable ils ont fait d'immenses sacrifices per-
sonnels. En octobre 1861, le commissaire de la compagnie écrivait au secrétaire-provincial
que " rien ne serait;négligé pour tcnir le chemin de fer 'Grand Tronc ouvert pour l'avantage
de la province;" que les propriétaires du Grand Tronc avaient déjà subi des pertes et
s'étaient presque ruinés parce qu'ils étaient décidés à remplir leurs engagements envers la
province du Canada, au milieu même d'une période des plus critiques et au prix des plus
grands sacrifices de tous genres ; et qu'ils souffraient pour les services qu'ils avaient déjà
rendus. (Livre bleu, p. 100.) Le 21 juillet 1862, les agents de :la compagnie lisaient
que " pour prévenr le nmal immense qui en résulterait pour le commerce de la province,"
ils avaient " fait tout en leur pouvoir pour empêcher la suspension du fonctionnement de
la ligne." (Livre bleu, p. 27.) De semblables observations ont dû être faites pour
montrer le zèle de ceux qui le' faisaient, et non pas dans le but de convaincre qui que ce
soit que les propriétaires.ne cherchaient pas, dans tout ce qu'ils croyaient
être leurs intérêts, que cela fût en même temps avantageux à la province ou non.

III. L'argument suivan, apporté à l'appui de la réclamation de la compagnie, se rap-
porte aux avantages que le Canada tire de ce chemin de fer ainsi que des autres, et des
pertes subies par les actionnaires. Cela serait un élément très peu précis à introduire dans
leca-lcul de:ce qu'un pays-doit payer pour le service postal 'fait par ses chemins de fer, et
le soussigné ne voit pas qu'il ait été nulle part porté en ligne de compte à ce sujet. La
province retire certainement de grands avantages de ses chemins de fer, bien que ces avan-
tages soient considérablement exagérés dans les expressions générales qu'emploient les
agents de la compagnie en parlant du Grand Tronc dans son ensemble (livre bleu, page 79),
ainsi que dans les tableaux qu'ils font de certaines portions de la ligne. (Lettre de M.
Brydges du 18 juillet 1863.) Il ne paraît y avoir aucune raison de croire que ces avantages
soient plus grands ici que dans les autres pays. En Angleterre, par exemple, l'on a dit
officiellement que les chemins de fer y procurent des facilités au commer-e et aux affaires
de la vie que l'on ne peut guère exagérer. (Rapport du bureau de poste anglais, pour 1855,
page 14.) Il faut aussi se rappeler que si le Grand Tronc a été utile au pays, comme per-
sonne n'en .doute, les autres chemins de fer de la province l'ont aussi été, de même que
toute compagnie anglaise ou canadienne qui a établi une banque ou une branche d'industrie
quelconque dans 'le pays; l'on peut en dire autant de chaque immigrant qui s'est établi
dans le pays, et de chaque ouvrier qui travaille de la tête ou des bras que nous avons parmi
nous. Quelques-uns y ont perdu, d'autres y ont gagné. De plus, si les chemins de fer
ont été utiles, il en est de même de chaque chemin macadamisé fait par nos compagnies à
fonds sociaux,:de chaque pont et de chaque navire construit, de chaque manufacture ou
moulin établi, de-thaque maison bâtie, de chaque grange érigée, et de chaque arpent de
terre défriché dans le pays Quelques-uns de ces travaux ont rapporté des profits à ceux
qui les ont exécutés, et d'autres n'ont rien rapporté. Lorsque quelque entreprise résulte
en perte, cela est profondément regrettable, mais le gouvernement ou la province ne sont
certainement pas obligés, soit moralement, soit en équité, d'indemniser les perdants, Et
les chemins de fer ne diffèrent des autres entreprises qu'en ce qu'ils sont plus importants
comme entreprises. Les gains ou les pertes qui peuvent en résulter sont des chores aux-
quelles ceux qui s'y embarquent doivent s'attendre, et pour la chance des profits ils doivent
courir les chances de pertes

IV. Un autre argument de la compagnie se rapporte à l'accroissement de la corres-
pondance, des bureaux de poste et du revenu postal, durant les dix ou douze dernières
années. La compagnie prétend que tout cet accroissement est dû aux facilités créées par
les chemins de- fer, (livre bleu, p. 35), taudis que la vérité est qu'il est d à à plusieurs
causes réunies, dont celle-ci forme partie. L'on se rappellera que ce n'est qu'en 1851 que
le contrôle des affaires 'postales de ce pays fut transféré à la législature canadienne. Pen-
dant plusieurs années auparavant, le gouvernement impérial, qui prévoyait ce transfert,
avait refusé d'établir les nouvelles lignes et les bureaux de poste dont on avait besoin, ou
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de faire les changements que les besoins du pays semblaient requérir dans les arrangements
.postaux, parce qu'il préférait que ces questions fussent réglées par le gouvernement pro-
vincial lorsqu'il en aurait le contrôle. Cette conduite donna lieu à un surcroît de deman-
des de routes et de bureaux de poste durant. les premières années d'administration cana-
dienne. Jusqu'à cette époque, les frais de port canadiens étaient établis sur une échelle
variant de 41d. à 2s. 3d. et plus, la moyenne était de 9d. par lettre. En 1851, le- taux
uniforme actuel de cinq centins fut adopté pour toutes les distances. Il fut aussi effectué
une réduction dans les frais de port entre le Canada et les Etats-Unis en 1851. C'est à
ces causes qu'est dû en grande partie l'accroissement du nombre des bureaux de poste et
des lettres dont parlent les agents de la compagnie. L'accroissement du nombre des lettres
en 1852, comparé à celui de 1851, fut de 75 pour cent, bien qu'à cette époque le chemin
de fer Grand Tronc ne fût pas commencé. L'augmentation annuelle des cinq années sui-
vantes ne fut que d'un cinquième seulement à un tiers de celle de 1852 sur 1851, bien que
les mêmes causes continuassent à agir jusqu'à un certain point, en produisant une plus
forte augmentation annuelle qu'il ne s'en serait manifesté autrement. C'était aussi durant
ces années que se poursuivait la construction du Grand Tronc et d'autres chemins de fer,
et qu'il s'éleva une fièvre de spéculation qui eut de si désastreux résultats dans toute la
province. En 1858, l'augmentation du nombre des lettres sur celui de l'année précédente
n'était que de 6 pour cent. En 1859 il n'y eut pas d'augmentation, mais une diminution
de 5J pour cent. En 1860, l'augmentation fut de 6 pour cent sur 1859. En 1861, elle fut de 4J
pour cent sur 1860; en1862, de 8T pour cent sur 1861; et en1863 , elle seraprobablement de8
pour cent sur 1862. Relativement à ces chiffres, il faut se rappeler l'effet produit par l'adoption
de frais de port uniformes et réduits en Angleterre et ailleurs, et le fait que notre popula-
tion a augmenté en plus grande proportion durant les dix années qui ont précédé 1850,
lorsque la plupart de nos chemins de fer n'étaient pas encore construits, qu'elle ne l'a fait
de 1850 à 1860, bien que ce fût durant cette période que le Grand Tronc et la plupart de
nos autres chemins de fer furent construits (voir le recensement). Les agents du.Grand
Tronc perdent aussi de vue que chaque augm-.ntation qui survenait dans le nombre des bu-
reaux de poste, dans les routes de malle et dans le revenu postal, entraînait une augmenta-
tion correspondante de dépenses pour le département, en sus de ce qu'il payait aux chemins
de fer ; que sans cette augmentation de dépenses, l'autre augmentation n'aurait pas eu lieu;
que le total de nos dépenses postales, même avec les taux actuels payés aux chemins de
fer, excède aujourd'hui le total du revenu de la poste ; et que toute augmentation dans les
affaires de la poste produit une augmentation dans les autres affaires des chemins de fer.

Les. facilités dans les relations postales doivent tendre considérablement à accroître le
nombre des voyageurs." (Rapport du duc d'Argyle, 1857, page 12.) "Toute augmentation
et accélération des malles encourage le transport des voyageurs et des effets pour lesquels
ces chemins de fer ont été construits, et dont le transport des malles n'est qu'un accessoire."
(Rapport du bureau de poste des Etats-Unis pour 1862. Voir aussi Rapport du bureau
de poste anglais, 1855, page 141.)

Il ne faut pas oublier, non plus, que le checmin de fer profite de tout accroissement de
population et d'affaires du pays, autant et aussi sûrement que tout aufe intérêt dans le
pays; que le chemin de fer participe pleinement de cette manière aux avantages qui décou-
lent de la prospérité dont il est l'un des nombreux instruments ; que pour obtenir les
avantages postaux et autres fournis par le chemin de fer, la province a déjà payé plus de
trois millions sterling, et qu'elle est taxée de près d'un million de piastre pour payer l'in-
térêt de cette somme, ou plus de $1,000 par mille de chemin de :er par année, tout en
payant en outre ce que l'on a cru, après examen, être une compensation raisonnable pour
le service postal que fait la compagnie, évalué d'après les prix chargés par le chemin de
fer au public pour d'autres services.

Si ce mode d'évaluation est juste, il est inutile de s'occuper plus longtemps de ce que
disent les agents de la compagnie à propos de l'effet du climat sur nos chemins de fer, ou
à propos de l'importance de ses autres affaires, excepté en ce que ces choses peuvent affecter
les prix chargés au public en général. Malgré l'effet, quel qu'il soit, de notre climat sur
les chemins de fer, et malgré le contraste que l'on peut établir entre l'importance de leurs
affaires et celles de quelques chemins de fer anglais, M. Brydges dit, dans sa lettre du 21
juillet 1863, que les prix de transport des voyageurs et du fret sont un peu plus élevés en
Angleterre qu'en Canada. Si ces circonstances n'augmentent pas les prix du fret et des
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voyageurs en Canada, pourquoi augmenteraient-ils ceux des malles ? Les autorités des
chemins de fer- en Angleterre admettent elles-mêmes qu'elles ne voient aucune raison pour
cela. (Voir les témoignages pris par le comité de la Chambre des Communes, en 1854, au
sujet du transport des malles par chemin de fer, p. 16; et les réponses aux questions 4124
et 4127, devant le comité de 1855 au sujet des-arrangements postaux en Irlande.) Il faut
de plus remarquer que si le département des postes devait payer davantage parce que le
revenu provenant des voyageurs et du fret est moindre sur ce chemin de fer que sur quel-
ques chemins dAngleterre ou des Etats-Unis, ce serait professer le principe absurde que
le bureau de poste est, de fait, responsable de l'exploitati n profitable de tous les chemins
de fer de la province sur lesquels des malles sont expédiées. Nous ne pouvons aller moins
loin que cela. Si nous devons pay-er davantage, combien faut-il que ce soit ? Cette aug-
mentation ne doit-elle pas être poursuivie jusqu'à ce que le total du revenu de nos chemins
de fer soit égal au total du revenu des chemins de fer étrangers avec lesquels on établit
une comparaison à l'égard du climat et des recettes ? Sinon, quelle doit être la mesure de
l'augmentation nécessitée par ces considérations ? La compagnie n'en suggère pas, et le
soussigné n'a pu découvrir aucune autre mesure. Cette opinion paraît s'accorder avec celle
de tout le monde en Angleterre. (Q. 3090, 3093).

Les agents de la compagnie paraissent vouloir dire que la seule raison pour laquelle
les prix payés en Angleterre ne pourraient s'appliquer aux chemins de fer canadiens, est
que le transport des voyageurs y est beaucoup plus considérable qu'ici, et que, par consé-
quent, il doit tendre à réduire les prix exigés, pour le transport des malles par les trains
de voyageurs. Ils font remarquer que les taux sont plus élevés en Irlande qu'en Angle-
terre pour le service des malles, et ajoutent :" Cette différence est probablement due au
petit nombre de voyageurs que transportent ces lignes" (Livre bleu, p. 58.) Mais cette
explication paraît être peu péremptoire. Quant au fait que les prix payés sont plus forts
en Irlande qu'en Angleterre, il ne peut y en avoir de doute ; et il parait en même temps
que les malles irlandaises sont beaucoup mo ns considérables que les malles anglaises pour
le transport desquelles on paie moins. Mais la raison de cet état de choses est une autre
question; et le soussigné n'a pu découvrir sur quoi se fondaient les agents de la compagnie
pour donner cette ingénieuse explication. (Voir le rapport du comité de la Chambre des
Communes en 1854, p. 16; et les réponses aux questions 1124 et 4127, etc., devant le
comité de 1855.) Mais il a trouvé tout le contraire. De fait, les autorités postales an-
glaises ont déclaré elles-mêmes ne pouvoir expliquer pourquoi il était payé davantage aux
chemins de fer d'Irlande qu'à ceux d'Angleterre; et aucun autre témoin entendu devant
les comités des Communes, autant que le soussigné peut le voir, n'a cherché à expliquer la
chose autrement que par le fait de la simple volonté et du pouvoir des arbitres qui, à
quelque classe qu'ils appartiennent, paraissent toujours, dans tous les pays et en toutes
circonstances, pencher contre le gouvernement dans tout arbitrage entre le gouvernement
et d'autres parties. Voici le témoignage rendu à ce sujet par sir Rowland 1Hill, secrétaire
du départemenu des postes en Angleterre, devant le comité de 1855:

Question 84. " Ne vous êtes-vous pas plaint, dernièrement, du manque de libéralité
de la part de plusieurs compagnies irlandaises de chemins de fer, en pourvoyant aux
besoins du public à l'égard des arrangements postaux?"

Réponse " Oui, et je pense que le compte que je dépose fera voir que la manière
dont les compagnies irlandaises traitent ledépartement n'est pas, en général, aussi libérale
que.celles des compagnies anglaises ou écossaises. L'on verra que nous payons en moyenne,
en Irlande, près du double de ce que nous payons en Angletere ou en Ecosse."

(La différence n'est pas aussi grande aujourd'hui, en 1863, qu'elle ne l'était lorsque
ce témoignage fut donné.)

Question 85. " Est-il à votre connaissance que des compagnies de chemin de fer aient
refusé de prendre des sacs de la malle, à des heures qui auraient convenu au bureau de
poste, et auxquelles partaient les trains ordinaires, à des prix que l'on regardait comme une
compensation équitable?"

Réponse. " Il est arrivé souvent que des compagnies ont refusé des prix qui sont ac-
ceptés par les chemins de fer anglais.

Question 86. "Je crois que dans un cas ou deux, elles ont transporté les ualles pour
rien, plutôt que d'établir un précédent de tarif plus bas. N'est-ce pas le cas?"

6
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Réponse. " En effet, les malles ont été transportées pour rien, dans un cas ou deux,
pendant quelque temps. Je ne puis dire quel éte it le motif de la compagnie en agissant
ainsi. Comme de raison, nous ne trouvons pas à redire lorsque les malles sont transportées
pour rien."

Question 87. "Avez-vous quelque raison de croire que la demande élevée laite pour
le service postal par les compagnies irlandaises de chemins de fer, provient de ce que les
lignes irlandaises sont plus encombrées de voyageurs que les lignes anglaises."

Réponse. " Certes, non."
Question 88. " Le système d'arbitrage n'est-il pas le même en Irlande qu'en Angle-

terre ?"
Réponse. " Oui ; l'acte qui règle les arbitrages s'applique à toutes les parties du roy-

aunie. Le tout se fait cri vertu d'un acte du parlement."
Question 89. "Le système d'arbitrage a-t-il été appliqué aussi fréquemment en Irlande

qu'en AngleteÉre?"
Réponse. "Je crois que oui."
Question 90. " En sorte que le fait que les prix soit plus élevés en Irlande qu'en

Angleterre est le résultat des procédés des arbitres ?"
Répo*nse. "Jusqu'à un certain point, oui ; mais généralement nous pouvons faire des

arrangemënts avec les compagnies anglaises ou écossaises pour l'usage des trains ordinaires
à bas prix ; mais nous ne réussissons pas à le faire aussi facilemént en Irlande sans recourir
à un arbitrage."

Question 91. " Mais n'avez-vous pas, dans un certain district particulier, réussi, sans
avoir recours à l'arbitrage, à faire des arrangements pour le transport de la malle quoti-
dienne ?"

Reponse. "Je crois que vous voulez parler de la compagnie de Waterford à Kilkenny."
Question 92. " Quand cet arrangement a-t-il été fait ?"
Réponse. "Nous avons fait un arrangement avec cette compagnie sans recourir à un

arbitrage, mais le prix payé est comparativement élevé. Nous payons à cette compagnie
6d. par millé ppur un service que nous obtenons généralement en Angleteirre pour 3d.

Question 10.1. " Comment expliquez-vous le fait que les arbitres en Irlande accordent
des prix aussi disproportionnés à ceux accordés en Angleterre?"

Réponse. " Je ne puis le dire ; il me serait très difficile de répondre - cette question.
Question 155. " Le taux du paiement est réglé par les dépenses, moins les recettes?"
Réponse. "Cela est entièrement laissé au tiers-arbitre; nous n'avons aucun moyeu de

constater sûr quoi il appuie sa décision."
Le témoignage d'Edward Page, écr., inspecteur-général des malles, corrobore ce qui

précède, comme on le verra par les extraits suivants :
Question 3664. " Connaissez-vous les taux de la rémunération payée aux compagnies

de chèmins de fer, en Angleterre et en Irlande, pour le service postal?"
Réponse. " Oui, je les connais."
Questioù 3665. " Quel est le résultat de la comparaison entre les taux payés en An-

gleterre et ceux payés en Irlande ? "
Réponse. "Il ne peut y avoir aucun doute que M. hill a eu raison de dire que les

taux payés en Irlande, aux compagnies de chemins de fer, sont beaucoup plus élevés que
ceux payés par mille en Angleterre ou en Ecosse.

Qüestion 3672. " Relativement au transport des malles par les trains ordinaires de
voyageurs, quel est le résultat de la comparaison entre les prix payés pour ce service dans
les deux pays ?"

Réponse. " Généralement parlant, nous n'avons pu obtenir des conditions aussi favo-
rables des compagnies itlandaises, pour l'usage des trains ordinaires de voyageurs, qu'en
Ai»gleterre ou' en Ecosse."

Question 3684. " Est-ce que le prix est, dans tous les cas, moindre en Angleterre
qu'en Irlande, en proportion du service fait?"

Réponse. " Je n'en ai pas fait la comparaison ; j'ai seulement fait voir que le principe
de faire un paiement fixe aux compagnies est établi sur une grande .échelle en Angleterre.

Question 3685. "Vous n'avez pas fait la comparaison de ces prix?"
Réponse. " Non; il est imapossible d'en faire la comnpaxaison.
Question 3696.. ," Connaissez-vous suffisamment les communications postales en Irlande
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pour pouvoir dire s'il existe quelque part, dans les campagnes d'Irlande, ce que l'on con-
sidère comme une forte malle quotidienne ?"

Réponse. "Je ne possède aucun moyen de me former une opinion sur ce point. M.
Trollope pourrait le dire mieux que moi. M. Hill a dit, et je crois que c'est exact, que
toute la correspondance de l'Irlande es: à peine aussi considérable que cellc3 de la poste du
district de Londres.

Question 3697. "Quel est 1e résultat d'une comparaison établie entre les correspondance
transportée par le train du jour de la malle entre Londres et Dorchester, et celle transportée
entre Dublin et Cork?"

Réponse. "Je n'en ai pas les rapports ; mais mon impression est que celle transportée
entre Londres et Dorchester est.infiniment plus considérable que celle de Dublin et Cork."

Question 3608. "Par la malle de jour ? "
Réponse. "Tant par la malle de jour que par celle de nuit."
Les prix payés aux différentes lignes d'Angleterre et d'Ecosse, ainsi qu'à celles d'Ir-

lande et des Etats-Unis, variest sans doute beaucoup; mais quelles que soient les causes
de ces variations, il ne paraît y avoir aucun motif de supposer que, comme régle, l'on.donne
davantage, dans aucun des ces pays, pour le transport des malles, aux chemins de fer qui
transportent le moins de voyageurs, et que l'on donne moins à ceux qui en transportent le
plus. Cela est si loin d'être le cas, que cette doctrine est répudiée en Angleterre par les
compagnies de chemin de fer elles-mêmes. Ainsi le capitaine Huish, qui était gérant-
général de la compagnie du chemin de fer London and North Western, et qui avait été
beaucoup employé par d'autres compagnies dans des arbritrages avec le bureau de poste, dit
ce qui suit dans son témoignage devant le comité de la Chambre des Communes en 1854

Réponse d la question 3063. "La poste paie des prix différents suivant le poids des
malles et les devoirs remplis, sans égard au fait qu'il y a peu ou beaucoup de voyageurs
sur le train."

Et.encore, en réponse à la question 3090:-'- Je puis dire au comité que la recette de
ce train, sur le chemin de fer de York, Newcastle et Berwick, est moindre que celle de la
moyenne des trains. Si j'avais cru convenable, et si j'eus pensé pouvoir me servir de ce
fait comme argument, ma cause en aurait profité ; mais je n'en ai pas parlé du tout, parce
que je ne pensais pas pouvoir m'en servir justement."

Cela a beaucoup de bons sens lorsque l'on emploie les trains ordinaires de la compagnie,
comme en Canada; mais le capitaine Huish applique ce principe non-seulement aux trains
ordinaires, mais encore Pux trains spéciaux, loués par le département des postes, pour
marcher à des heures et à une vitesse spécifiées.

Question 3092. " La question est de savoir si un nouveau train dont le bureau de
poste a donné avis au chemin de fer, peut-être un bon train de voyageurs ou non, et si cette
considération ne serait pas suffisante pour le chemin de fer pour établir la rémunération
qui doit être payée par le département des postes ?"

Réponse " Non, et je regretterais d'introduire cela.dans la question maintenant. Cela
nous mènerait à une autre absurdité que j'ai signalée, savoir : que si c'était un bien bon
train, le département des postes demanderait à être payé pour y envoyer les malles.

Question 3093. " Cela ne vous mènerait-il pas également dans l'autre absurdité et l'autre
extrême, que la poste devrait payer pour tout le train si ses recettes ne payaient pas ses
dépenses ?"

Réponse. " Non, je ne le crois pas; l'arbitre, quel qu'il soit, s'appuierait certainement
sur les meilleures raisons qu'il pourrait trouver pour motiver sa sentence arbitrale."

V. Dans les discussions qui ont eu lieu en Angleterre et aux Etats-Unis entre
le département des postes et les chemins de fer, l'on a plusieurs fois prétendu,
d'un côté, que les chemins de fer ne devaient pas chercher à faire de profit direct sur le
service des malles ; que les malles facilitent les affaires de toutes sortes des chemins de fer;
qu'il est en conséquence de l'intérêt des chemins de fer de faciliter le service postal, et
qu'ils devraient se contenter de recevoir simplement une rémunération qui mettrait les pro-
priétaires à l'abri de toute perte possible dans le transport des malles. Le plus qu'ont
prétendu les compagnies de chemins de.fer en combattant ces arguments, c'est qu'elles
devaient recevoir autant, pour le service des malles, que paieraient les particuliers pour de
semblables services, en tenant compte de la permanence de celui fait pour les postes. Le
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/département des postes accepte maintenant ce point de vue de la question, en Angleterre.
De même, dans les Etats-Unis, les compagnies prétendentne pas réclamer davantage, et le
gouvernement prétend ne pas payer plus que ce qu'établîrait cette règle.

Le soussigné a déjà parlé de déux catégories du service postal, c'est-à-dire, celui fait
par les trains ordinairei de voyageurs, et celui fait par'trains spéciaux, ou le service rempli
par les trains qu'une ,compagnie expédie pour les besoins de son exploitation générale,
sans que le département des postes ait rien à voir dans leur vitesse ou les heures de leur
départ, et le service rempli par des trains spécialement retenus par le département des
postes, ou dont il fixe et règle la vitesse et les. heures de départ. L'application de la règle
en question n'est pas difficile dans la première de ces deux catégories, mais on dit qu'elle
est très difficile pour la seconde,-les principes qui, dans ces cas, doivent régler les prix à
faire payer au public en général pour la même somme de service, sous les mêmes circons-
tances, étant encore matière à discussion. Ainsi,;dans le rapport du comité de la Chambre
des Communes de 1854, l'on dit "qu'il n'y a pas de grandes difficultés à fixer le prix que
la poste doit payer pour une somme de service quelconque, lorsque les malles sont trans-
portées par l'un des trans ordinaires de voyageurs;: mais il paraît y avoir une grande
différence d'opinion sur la question des péages et la compensation pour l'intervention."
Lorsqu'il n'y pas d'intervention, le cas est tout à fait différent, et quelques unes des
raisons de cette différence sont exposées coemme suit par le · coinité: "Les circonstanaes
de chaque cas d'intervention dans l'exploitation des ^chemins de fer varient tellement,
qu'il est impossible à votre -comité d'établir une - règle qui ne serait pas sujette à d os
exceptions presque innombrables. Les changements dans les heures d'un convoi; une
heure de départ qui ne conviendrait pas au public ; la nécessité d'un plus grand nombre
d'employés; et différentes autres circonstances qui affectent les intérêts de la compagnie,
doivent être pris en considération,-et les résultats probables .de tout cela ne peuvent
souvent être que présumés, même par une personne de la plus grande expérience dans ces
matières, et sont tout à fait hors de la portée du jugement de celui qui étudie la question
pour la première fois."

Le rapport est parfaitement conforme aux témoignages reçus par le comité.
l'on pourrait peut-être citer pour exemple de l'effet de l'intervention, le cas du che-

min de fer de Dublin à Galway. Le prix payé pour le transport des malles sur cette ligne
(126 milles) est porté par les agents du Grand Tronc à 3s. sterling par mille de parcours
(livre bleu, p. 43), ce qui équivaut à $455 par mille de chemin de fer par année ; mais ce
paiement est pour la malle de nuit, qui part à des heures et arrête à des stations désignées
par le département des postes, la moitié d'un char étant consacrée aux malles. Mais il est
aussi expédié des malles par les trains ordinaires de jour de cette compagnie, et la somme
payée pour ce service n'est que de £600 stg., ce qui équivaut à $23.17 par mille de che-
min de fer par année, c'est-à-dire pas plus d'un vingtième, ou 5 pour cent, de ce qui est
payé our l'autre train. En outre, le prix moyen payé aux chemins de fer durant la dernière
année pour lequelle le calcul paraît avoir été fait, avant que Si? Rowland Hill n'ût rendu
son témoignage en 1854, paraît avoir été de 10d. par mille; mais dans le même temps, dans
les cas -où l'on employait les trains ordinaires de voyageurs pour les petites malles, il
dit que le taux était de Id. à 2d par mille. Il dit au comité que, en pareil cas, 61. par
mille serait un prix très-extravagant (Questions 1722 et 1727 ) Six deniers par mille
feraient environ $38 par année pour un seul service quotidien en chaque sens.

Mais à l'égard de toute espèce de service postal par chemin de fer, la règle reconnue
maintenant est que la poste rie devrait pas payer plus que ne paient les particuliers pour
des services semblables. Un comité de la Chambre des Communes, présidé par M.-Card-
well, en j853, a fait un rapport dont ce qui suit est donné comme un ext'rait: "1Votre
comité pense qu'il est raisonnable que les compagnies donnent à la poste, aux mêmes taux
qui seraient payés par les particuliers pour des services identiques, toute l'aide qui pourrait
ajouter à la commodité du public. Il pense qu'aucun chemin de fer ne devrait être regardé
comme remplissant ses obligations envers le district dans lequel il est situé, s'il ne facilite
pas de cette manière les communications postales de ce district.

Un grand nombre de témoignages furent pris devant le comité nommé par la Chambre
des Comnes en 1854, et l'extrait que l'on vient de citer fut apporté devant le comité
dans l'intérêt dës compagnies de chemins de fer, comme exposant et établissant formelle-
ment ce qu'elles regardaient comme étant le seul principe juste et équitable. Le capitaine
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Huish fut examiné· assez longuement dans l'intérêt des chemins de fer à l'égard du coût
des trains spéciaux engagés (comme il l'expliqua) seulement pour les besoins de la poste,
sans égard à ceux du chemin de fer; mais l'on verra que son témtignage sur ce point
s'applique à l'usage des trains ordinaires de la compagnie aussi bien qu'à ses trains
spéciaux. Dans sa réponse à la question 1012, il dit: «Pendant, longtemps il a été
difficile de faire comprendre aux arbitres du gouverne eut que celui-ci ne devait avoir aucun
avantage spécial ou particulier sur le reste du publie à l'égard du paiement (je mets
entièrement le contrôle de côté); et je crois que cela a enfin été décidé en faveur de la
position qu'avaient toujours prise les compagnies de chemins de fer." Le capitaine Huish
lut alors le passage déjà cité du rapport du comité de l'année précédente, et ajouta: " En
conséquence, cela a fait disparaître toute différence d'opinion qui avait pu exister relative-
ment au mode d'établir la rémunération. Dans ce cas, le département des postes devant
payer pour le service de la même manière que les particuliers, la dépense devient immé-
diatement celle que l'honorable président, ou toute autre personne dans de semblables
circonstances, avec une semblable constance de service, aurait le droit de réclamer et de
payer."

Question 3028. " Sur quel principe avez-vous agi comme arbitre?"
Réponse. "J'ai toujours prétendu que le bureau de poste, bien qu'armé du pouvoir

de se servir du chemin de fer à ses heures, et d'après ses propres règlements, n'a aucun
droit légal ou équitable de prétendre se sôustraire aux prix justes et raisonnables qui seraient
exigés, pour un service semblable, accompagné des mêmes circonstances de permanence, de
tout particulier armé de pouvoirs ordinaires seulement, et se servant du chemin en vertu
des pouvoirs conférés par le parlement, à des heures qui conviendraient à la compagnie.
C'est là le point de vue général que j'ai toujours pris relativement au droit.de la compa-
gnie dans ces arbitrages. Je puis ajouter que je considère que le bureau de poste est
tenu, en loi et en équité, de payer à la compagnie la rémunération qui serait exigée de tout
autre individu employant son matériel et son organisation, en ayant égard, comme je l'ai
dit, à la similitude des circonstances et d la constance du service."

En réponse à une autre question (3063), le capitaine Huish dit
" Si vous me demandez si, dans le cas où le bureau de poste aurait besoin d'un train,

il a droit à quelque avantage ou privilége sur le reste du public relativement à la compen-
sation pécuniaire de ce service, je n'hésito pas à dire que ni l'acte du parlement, ni l'équi-
té, ne lui donnent droit à cette préférence; il est tenu, je crois, de payer exactement le
même prix, en prenant en considération la constance du service, que paierait tout autre
particulier pour le même service."

Question 3013. "Ainsi, d'après ce que vous venez de dire, vous pensez que les com-
pagnies de chemins de fer auraient le droit d'exiger du bureau de poste, qui réclamerait des
trains spéciaux, le même prix qu'elles exigeraient de particuliers qui voudraient avoir des
trains spéciaux ?"

Réponse. "En prenant en considération la constance du service qu'il réclamerait, et à
laquelle les arbitres du bureau de poste attachent avec raison beaucoup de poids."

Question 3014. "Ne fixez-vous pas, sur le chemin de fer London and North- Western,
un prix passablement élevé pour les trains spéciaux accordés aux particuliers, afin de dé-
courager autant que possible l'emploi de ces trains ?"

Réponse. "Cela est vrai. Je ne veux pas dire que le bureau de poste devrait payer
le même prix que celui que nous chargeons à un particulier qui demande un train spécial,
parce qu'il est parfaitement vrai qu'un train spécial entraîne toujours une certaine somme
d'inconvénients et de risques, et en conséquence nous les faisons payer cher, afin d'empê-
cher qu'ils ne soient employés excepté dans des occasions extraordinaires."

Question 3015. "Pensez-vous qu'il serait juste de charger au gouvernement, pour un
service public important, le prix extri que vous faites payer aux particuliers pour un train
spécial ?"

Réponse. "Je ne parle pas de cela, mais je parle du même prix que nous chargerions à
un particulier sous les mêmes circonstances. Eu égard à la constance du service, ils cesse-
raient d'être des trains exceptionnels."

Question 3023. " Croyez-vous que, d'après le premier acte du parlement, les mots
" compensation raisonnable " devaient comprendre l'intérêt sur tout le capital employé, ou
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seulement le service rempli en sus du service que les chemins de fer rendent an puble
dans le transport desvoyageurs?"

Réponse. " Je-crois que le bureau de poste, en employant le chemin de fer pour le
public, est aussi tenu de supporter sa petite quote-part de l'intérêt sur le eapital, suivant
le service qu'il reçoit, que tout autre particulier."

Question 3024. "En poussant ce principe à l'extrême, 'impliquerait-il pas, dans le
cas où une entreprise de chemin de fer avorterait compl tementsi le bureau de poste s'en
servait pour le transport des malles, qu'il serait forcé de payer l'intérêt sur l'argent "

Réponse. " Certainement non. Je ne lui demande que de payer le même intérêt sur
l'argent que paient les dîférentes parties du public. Si cela ne produit pas de dipede,

je n'y puis rien. Je ne demande pas au bureau de poste de payer un dividendS y a,
dans ce pays, un ouvrage particulier qui a coûté £10000, et qu ele bureau de poste s'en
serve également avec tcut autre individu, il est tenu, je crois, de payr, sa quote-part
d'intérêt sur ces £10,000 de la nsn me manière que tout autre individu qi s'en sert."

Question 3025. "De la même manière qu'un expéditeur qui apporte ses marghandises
sur la ligne? "

Réponse. "Oui."
Question 3026. "Et pas au-delà.?"
Réponse. " Pas au-delà. Si cela ne produit pas de dividende aux prop riétaires, cela

n'y fait absolument rien.
Les témoignages de tous les autres témoins eutendus en faveur du chemin de fer

comportaient le même sens, et le bureau de poste anglais semble maintenant adopter ce point
de vue de la question. Les extraits suivants se rapportent à ce sujet. Le, vicomte Canyiing,
maître-général des postes, regardait la certitude du service comme une des raisons pour
lesquelles il devrait être fait à dés prix plus raisonnables que le servie d'occasign .rsquis
par le public. l dit que ce principe était admis par les compagnies de chemins de fer
elles-mêmes, en citant pour exemple la différence qui existait entre les p4x des billets de
saison et ceux émis au jour le jour. Dans le cas du chemin de fer gBiton, par
exemple, il dit que "tandis que le prix payé par mille pour un billet de première classe,
pour un seul jour, est de 3d., un billet de six mois ou d'un an permet 'àun voyageur de
parcourir la ligne tous les jours au prix d'un peu moins d'un demi denier par mille, au
lieu de 3d."

Les extraits suivants sont tirés du témoignage de sir Rowland Hill
Question 2076. " Vous ne niez pas que si le bureau de poste a besoin de l'intérieur

d'un char de seconde classe, vous devez le payer comme tel ?"
Réponse. " Certainement, non."
Question 2077. "Je comprends que vous ne réclamez pas pour le bureau de poste

que la règle dont vous avez parlé du transport du gardien et des malles au prix de la se-
conde classe, doive s'appliquer lorsque vous avez besoin de tout l'intérieur d'un char?

Réponse. "Certainement, non. Je pense qu'il serait plus commode quo le maître des
postes pût exiger tout un compartiment, et alors il devrait payer en conséquence, Mais non
pas au taux qui serait établi par le -alcul dt prix de passage de huit voyageurs qui seraient
exclus, parce que, de fait, la compagnie prendrait ses mesures en conséquence, et que nous
n'exclurions aucun voyageur."

Voilà pour l'admission de la règle en question, en Angleterre. Pour faire voir
qu'elle est aussi adoptée aux Etats-Unis par le bureau de poste et les chemins de fer, le
soussigné se contentera de soumettre l'extrait suivant du rapport du maître-général.des
postes des Etats-Unis pour 1854:

"Il continue à y avoir de grandes difficultés à établir le taux par mille qu'il faut
payer à ces chemins de fer ; le principe qui devrait régler ce paiement semble être admis
mutuellement; les compagnies prétendent que le gouvernement ne devrait pas demander
qu'elles remplissent aucun service pour lui, ou s'attendre à ce qu'ePes le remplissent à un
prix inférieur à celui payé par les particuliers pour un service semblable. Ce prin-
cipe n'a jamais été nié ou contesté par le département des postes."

VI. Bien que la justesse dc ce principe rie soit ni contestée ni contestable, le Grand
Tronc ne veut cependant pas l'admettre. Ni dans le long document soumis aux arbitres
ni dans la réponse à la lettre de M. Moffatt, ni dans la réponse faite au rapport de l'ex
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maître-général des postes, on ne trouve aucun calcul fondé, ou prétendu être fondé sur le
principe ainsi reconnu partout comme étant le seul juste. Au contraire, à part les consi-
dérations générales dont le soussigné a déjà fait justice, les agents de la compagnie pren-
nùept pour base deleurs calculs dans tous ces documents, certains prix payés ailleurs pour
le i-ansporf des mals, tout en demandant, néanmoins, une augmentation considérable : ur
ces prix sous difliérnts prétextes.

Conime la règle qui a été exposée est reconnue en théorie tant dans la Grande-Breta-
gne qu'auxEtatsUnis, il pourrait sembler, à première vue, que les prix payés dans ces
pays pourraient nous servir de guide ici pour établir les nôtres. Mais la difficulté d'appli-
quer ces prix aux chemins de fer canadiens serait bien grande dans tous les cas,-plus
grande que ne le serait celle de faire nous-mêmes les calculs exigés par l'application de
cette règle, sans s'occuper de ce qui est payé ailleurs, car ces prix varient considérablement.
Sur les lignes irlandaises, en 1862, les prix variaient d'un farthing à 4s. Id. sterling par
mille de parcours; sur les lignes écossaises, ils variaient d'un farthing à 4s. ; sur les
lignes anglaises, d'un farthing à 3s. 3id.; aux Etats-Unis, de $9.09 a $375 par mille
de chemin de fer par année. Si nous prenons les prix payés sur ces chemins de fer comme
règle de òe que nous devons payer en Canada, quelle somme choisirons-nous entre le
minimum et le maximum ? Nous payons aujourd'hui plus que le taux minimum de ces
pays, mais nous n'en payons pas le maximum. Pouvons-nous faire un choix intelligent,
sans être arbitraire, entre les différents p:ix payés ailleurs? Tous ceux qui étudieront le
sujet-reconnaîtront la difficulté signalée par l'ex-maître-général des postes (dans son rapport
du29 octobre 1862), de juger du prix à payer au Grand Tronc par celui accordé aux
gandes lignes des Eatis-Jnis. Chacun trouvera difficile, comme il déclare l'avoir trouvé,
d'étabir lé parallèle que l'on peut faire entre le Grand Tronc et les chemins de fer
anéricains, et devra, après avoir pris toutes les peines possibles, admettre comime lui que
"les renseignements qu'il possède sont insuffisants pour lui permettre de se considérer
comme süffisamment au fait des sources variées d'informations qui doivent guider son
jugeme nt."

Si la difficaté d'établir une comparaison avec le lignes américaines est si grande, il
est évident qu'elle doit l'être davantage relativement aux lignes anglaises, parce que les
variations dans les prix payés à ces dernières sont beaucoup plus considérables, et que la
nature et toutes les circonstances du service sont très différentes de celles du nôtre, et bien
moins connuesset iriins comprises ici que dans le cas des chemins de fer américains. Mais
le fait est ,ue bien quùe le principe le plus important sur lequel doit être basée la compen-
sation soit tadmis et accepté, il n'y a cependant encore eu aucun tribunal, ou au moins
aucun tribunal satisftisant, pour en exiger l'application dans aucun de ces pays. Aux
Etats-Unis, l'onpeut dire qu'il n'existe aucun tribunal quelconque pour décider les ques-
tions qui surgissent entre.le bureau de poste et les chemins de fer. Dans le Royaume-
Uni, nous avons vu que le seul tribunal à cet effet est un arbitrage ordinaire, et que toutes
les inexactitudes etes incertitudes inhérentes aux arbitrages ordinaires se sont retrouvées
dans ceux-ci. I'arbitre nomé par le chemin de fer devient l'avocat ou le conseil du
chemin de fer, et larbitre nommé par le bureau de poste est regardé comme son avocat ou
son conseil. (Q. 3,&86 et 4,404, témoignages, comÏte de la Chambre des Communes,'1854.)
Il n'y a pas de tiers-abitre permanent, les chemins de fer s'y opposarit (Q. 3,085-86-87),
ainsi -qu'à tout hangement quelconque dans le système actuel. UJ tiers-arbitre est choisi
par les deuX premiers dans chaque cas ( Q. 4,408, 4,410), et il est générilement tout-à-fait
étranger aux besoins de la poste ou atx affaires de chemins de fer. (Q. 4,366, 4,371.')
Les pérsonnes qui y entendent quelque chose sont refusées parce que l'on craint qu'elles
n'aient un pichaût pour l'une ou1 Lautre partie. (Q. 4,875). Chaque arbitre, lorsqu'il
estnomx, prépaxe la cause du côté qu'il est censé représenter, et cette cause est, comme
le dit le capitane Huish, " un grand amas de faits et de raisonnements sur ces faits,
souMjis par le eux arbitres au nom de la compagnie et du bureau de poste." ( Q 3,086,
4,380). Ces cuses sont envoyées au tiers-arbitre pour qu'il donne sa décision, et quelque-
fois il rend son jugement sur les documents qui lui sont fournis sans même rencontrer les
arbities quelquefois, il fait venir les arbitres pour leur faire discuter la question devant
lui et quelquefois il entend des témoins. Il n'a pas l'avantage de connaître, d'une manière
offielelle où &èrtie .les raisons qui ont influencé d'autres tiers-arbitres dans leurs décisions;
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et il ne motive nullement sa propre décision. (Voir les témoignages pris devant les comités
de la Chambre des Communes, 1854 et 1855.)

Eh bien ! pour accorder à notre service postal les prix accordés ailleurs, il est évi-
dent que nous devons savoir, d'une manière ou d'une autre, sur quoi ces prix sont
basés, les considérations apportées dans chaque cas, et le poids attaché à chacune d'elles.
Mais il nous est impossible de constater cela. Cette tâche a mis en défaut l'habileté des
autorités postales anglaises et autres, qui connaissent toutes les circonstances de chaque cas,
ainsi que les besoins de la poste et l'administration des chemins de fer en général. Le
major Harness, qui a souvent été employé comme arbitre pour le bureau de poste, est fort
explicite sur ce point :-

Question 3931. "Quelles ont été les raisons des décisions rendues par les tiers-arbitres
relativement au jugement qu'ils ont porté sur les deux côtés de la question ?"

Réponse. "Ils ont rarement ou jamais donné les raisons de leurs décisions."
Question 3932. "Pouvez-vous vous en former quelque idée d'après L somme accordée ?'
Réponse. "' Non. Très-rarement; pas généralement.''
Le soussigné aura l'occasion de citer un grand nombre d'autorités à ce sujet, et l'on

verra clairement que, pour des services tellement semblables que les différences sont inap-
préciables pour ceux qui ont la plus grande expérience dans ces matières, des sommes très-
différentes ont été accordées ; qu'en conséquence, la somme qui pourra être accordée dans
un cas nouveau ne peut être prévue ; et que les différences dans les prix accordés sont si fortes
qu'elles nuisent sérieusement à l'organisation postale du pays. Si nous trouvons que ceux
qui sont sur les lieux ont non seulement déclaré qu'une comparaison entre les lignes
anglaises et irlandaises était impossible, mais qu'il n'ont pu appliquer les prix accordés
dans des cas semblables survenus dans le même pays, ou même, au bout de quelque temps
sur le même chemin de fer, que nous servirait-il de chercher à les appliquer aux chemins
de fer de la province, où les circonstances sont si différentes de celles de la Grande-Bre-
tagne ? Et non-seulement les prix payés en Angleterre n'ont-ils aucune uniformité entre
eux, mais encore la plupart ont été représentés, dans des rapports officiels ou dans les
témoignages pris devant des comités parlementaires, comme excédant de beaucoup la juste
rémunération des services rendus,-résultat parfaitement conforme à notre propre expé-
rience dans les cas d'arbitrages où le gouvernement était intéressé.

Toute la question est lucidement exposée dans l'extrait suivant du rapport de l'inspecteur-
général des malles anglaises, à la date du 26 février 1856 :-" A propos des relations qui
existent entre le bureau de poste et les compagnies de chemins de fer, quant à la
rémunération du service postal, je dois dire que sous l'ancien système des diligences, le
bureau de poste était protégé par la concurrence contre les demandes exagérées pour le
transport de ses malles sur les grandes routes du royaume. Le principe de la liberté de
locomotion était sa sauvegarde contre les exactions. Les; propriétaires de diligences, qui
s'étaient établis sur un chemin quelconque, se gardaient de profiter de leur occupation de
la ligne pour exiger des prix déraisonnables pour le transport des voyageurs ou des malles,
par la crainte salutaire d'une opposition. Il en résultait qu'en offrant constamment
l'entreprise du transport des malles à la compétition, le bureau de.poste faisait faire ce
service à des prix qui ne rapportaient qu'un profit équitable et modéré aux entrepreneurs.
L'introduction des chemins ce fer a détruit la concurrence et a placé de grands monopoles
entre les mains de quelques compagnies particulières; mais pour compenser cela, le
parlement a eu le soin d'assurer le transport des voyageurs à des prix modérés, en insérant
une clause à cet effet dans chaque acte de chemin de fer. Cependant, chose étrange, l'on
omit une disposition semblable à l'égard de la rémunération du zervice postal, et l'on a cru
suflisant de spécifier que la rémunération serait nuisonnable,-terme vague qui a donné lieu
à une infinité d'interprétations. Il est vrai que, dans le cas où l'on n'en viendrait pas à un
arrangement à l'amiable, il est atatué que l'on soumettra la question à des arbitres; mais
en l'absence de tout principe générai devant servir de guide aux arbitres pour leur
permettre de décider ,ce qui est ou ce qui n'est pas raisonnable, la question se résout en
une question d'opinion individuelle, et la conséquence en a été que les décisions les plus
disparates ont été rendues dans des cas qui, s'ils n'éta'ent pas identiques, se ressemblaient
tellement qu'il devenait impossible d'expliquer les étranges variations des prix accordés."

D'un autre côté, ainsi que l'on devait s'y attendre, les compagnies de chemins de fer
soat satisfaites des arbitrages et témoignent de leur équité. Ainsi, le capitaine
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iuish, du témoignage duquel on a déjà cité des extraits, tout en affirmant, en réponse à
une question, qu'il n'avait "aucun doute que quelques compagnies se sont crues lésées par
les décisions des tiers-arbitres," ajoute qu'il croit, " en examinant toutes les circonstances,
qu'elles ont été équitablement traitées, au jugement d'hommes qui n'ont d'intérêt ni d'un
côté ni de l'autre.>

Question 3050. "Croyez-vous, d'après la nature de la preuve, que si le bureau de
poste pouvait compter avec plus de certitude sur le prix qu'il aurait à payer pour les ser-
vices des chemins de fer, il ne ferait pas un plus grand usage des chemins de fer qu'il n'en
fait à present? "

Réponse. "Je ne pense pas que cela ait rien à faire avec le calcul de la somme à
payer; cela provient du fait, bien connu du bureau de poste, qu'en recourant à l'arbitrage
les compagnies obtiennent un prix raisonnable, et ce prix peut être élevé par rapport au
nombre des lettres à transporter."

Mais, d'un autre côté, lord Canning, qui était alors maître-général des postes, dit au
comité "que le système d'arbitrage n'avait pas fonctionné d'une manière satisfaisante, soit
pour le gouvernement, le bureau de poste ou le public.'

De plus, en réponse à la question 4371, Sa Seigneurie remarque "equ'il est difficile de
contester la justice du système d'arbitrage, mais qu'en pratique, il a, suivant lui, eu pour
effet de jeter une grande incertitude sur les prix que le bureau de poste doit payer pour
les services rendus."

Question 4372. "N'y a-t-il pas une grande absence d'uniformité dans les décisions
qui ont été rendues ?

Réponse. "Très-grande."
Question 4382. "Pouvons-nous espérer une uniformité de décisions dans des cas dont

les circonstances varient constamment ?"
Réponse. "Non ; mais lorsque j'ai parlé d'uniformité dans les décisions des tiers-

arbitres, je voulais dire ceci: que dans les cas où les circonstances sont les mêmes, ou
presque les mêmes, les décisions sont très-loin d'être semblables; et que, dans les cas où
les circonstances varient, la variation des décisions est hors de toute proportion, suivant
moi, avec les circonstances."

Question 4367. "Ne croyez-voustpas qu'en pratique, dans l'administration de la poste,
celui qui serait à la tête de cet établissement aurait d'immenses facilités s'il pouvait
regarder tout changement proposé comme matière de certitude, relativement au principe
sur lequel il pourrait calculer le coût de tout changement qu'il se proposerait de faire, au
lieu de laisser toute l'affaire sujette à l'incertitude d'un arbitrage?'>

Réponse. "Je pense que ce serait un très-grand avantage."
Question 4368. "L'incertitude qui existe aujourd'hui n'empêche-t-elle pas réellement

la prise en considération de beaucoup de projets'qui autrement pourraient être mis à exé-
cution ?"

Réponse. " Oui."
Question 4369. "S'il était établi quelque règle générale, d'après laquelle le maître-

énéral des postes pourrait faire ses calculs de suite, cela ne faciliterait-il pas énormément
progrès des améliorations dans l'organisation générale des communications postales du

pays?"
Réponse. "Oui; beaucoup."
Question 4370. "Je ne crois pas que nous ayons entendu parler,'dans les témoignages,

d'aucun cas dans lequel le service public a été ou empêché ou retardé en conséquence du
système d'arbitrage actuel?"

Réponse. "Je crois qu'il s'est rencontré de pareils cas, c'est-à-dire, des cas dans les-
quels le maître-général des postes aurait été prêt à prendre en considération des projets
d'accélération ou d'amélioration s'il avait pu prévoir d'avance ce qu'il aurait eu à payer
aux chemins de fer, ou s'il avait pu le prévoir même assez approximativement pour être
certain que le revenu aurait été protégé contre des demandes qui, en proportion de l'avan-
tage conféré, seraient extravagantes."

Et encore. Question 4363. "Voyez-vous quelque inconvénient, provenant de la loi
actuelle, dans la manière dont ces arbitrages sont faits ?

Réponse. "Je pense que le système d'arbitrage n'a pas fonctionné -d'une .manière
aatisfaisante soit pou.r le gouvernement, le bureau de poste, ou le public."
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Question 4364. "En quoi n'a-t-il pas fonctionné d'une manière satisfaisante ?"
Réponse. "Principalement par l'incertitude qu'il crée relativement à toute améliora-

tion projetée dans laquelle les chemins de fer sont intéressés. Je pense aussi que quelques
arbitrages ont été très coûteux."

Le témoignage de Sir Rowland Hill comporte le même sens. Il trouvait l'objection
si forte qu'il conseilla au comité de faire fixer les taux de paiement par un statut. Voici
des extraits de son témoignage:-

Question 1942. "Quelles sont les difficultés que le maître-général des postes a eu a
surmonter pour se rendre aux voeux du public à ce sujet ?"

Réponse. "Ces difficultés ont consisté, premièrement, dans la limâitation que la légis-
lature a placée à la vitesse que nous pouvons exiger, et ensuite il s'en est élevé d'autres du
mode prescrit par la législature pour rémunérer les compagnies pour le transport des
malles. L'honorable président sait (lue, dans la plupart des cas, la somme à payer est
déterminée par des arbitres. L'incertitude de la décision, et les délais qui surgissent fré-
quemment avant que cette décision ne soit rendue, constituènt des difficultés considérables
qu'il faut surmonter pour donner au publie toutes les commodités que le maître-général des
postes désire établir."

Questian 1779. "Vous souvenez-vous de la réponse de l'un des témoins qui semblait
croire que le renvoi à un arbitrage était une garantie suffisante pour le bureau de poste, et
qu'il n'y avait rien de plus à dire à ce sujet ; et partagez-vous cette opinion ?"

Réponse. "Non, je ne la partage pas. Il y a une grande incertitude dans les sommes
accordées. Cela est démontré par la décision soumise dernièrement au t>mitê. Le
paiement fait, en vertu d'une décision antérieure, pour le transport de la malle de jour,
par exemple, sur la ligne de York, Newcastle et Berwick, était de is. 3d. par mille ; il n'y
a eu aucun changement quelconque dans le service, il continue à être exactement le même,
mais un autre tiers-arbitre a accordé 3s. par mille. Le maître-général des postes ne serait
pas justifiable d'établir toutes les malles demandées par le public, et toutes celles qu'il est
important qu'ait le publie, s'il devait être exposé à des paiements aussi considérables.
C'est pour cette raison, entre autres, que nous désirons toujours, autant que possible, faire
des arrangements avec les compagnies avant de recourir à l'arbitrage."

Et plus loin,. en réponse à la question 1781, Sir Rowland Hill dit :-" Le bureau de
poste serait bien aise d'être mis sur un pied d'égalité avec le public sous 'ce rapport-(les
prix chargés. pour le transport d'un ballot de marchandises). Si le comité croyait devoir
recommander que le bureau de poste ne devrait pas payer plus que ne paie le public pour
le transport des marchandises et paquets, nos dépenses seraient considérablement réduites."

Question 1782. "Comme règle générale, croyez-vous que cela serait le cas ?"
Réponse. "Certainement. En prenant en considération que le service est quotidien,

je ne suis pas cortain que, si nous payions la même somme que paie le public pour l'envoi
d'un seul paquet, nous ne paierions pas dans quelques cas plus que nous ne payons aujour-
d'hui; mais si le bureau de poste ne payait pas plus que le public n'a coutume de payer pour
un service qui revient régulièrement tous les jours, alors nous paierions beaucoup moins.
Je puis dire, comme exemplé, que l'une de nos malles les moins coûteuses est celle pour
laquelle nous avons fait un arrangement avec la compagnie du Great Northern, et en vertu
duquel nous payons pour nos sacs de malle le prix ordinaire chargé pour le transport des
paquets, c'est-à-dire, le prix entier que n'importe qui paierait pour un seul paquet; et bieu
que nous épargnions à la compagnie tous les frais de la remise de ces sacs, et que nous
payions prix plein, c'est une malle très-économique. Je sais que des personnes qui envoient
des paquets de journaux tous les jours, paient sur quelques lignes-sur la London and
North- Western, par exemple,-la moitié des taux ordinaires, et nous serions très-contents
d'être placés sur le même pied. Comme de raison, je parle des trains ordinaires. Lorsque
nous prescrivons les heures du train, il estjuste que nous payions pour ce privilége."

Question 1960. "Le système suivi actuellement de s'en rapporter aux décisions de
tiers-arbitres est-il, dans votre.opinion, sujet à beaucoup de fluctuations ;-trouvez-vous une
grande variété dans les décisions ?"

Réponse. "De très-grandes fluctuations."
Sir Rowland Hill démontre ensuite cela en citant deux cas, l'un se rapportant à la

compagnie d'York, Newcastle et Berwick' dans lequel, par une décision récente, le prix
accordé pour un service qui n'avait subi aucun changement, avait été porté de is. 3d. à
3. par mille; et quant à l'autre, Sir Rowland Hill, continue :
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"Il y a eu un cas dans lequel, pour le service fait sur le chemin de fer South Devon,
nous avons eu deux décisions données à très-peu d'intervalle l'une de l'autre; la somme
accordée dans le premier cas était, je crois, de 2s. par mille, et de 3s. 6d. dans le second cas,
par différents arbitres, pour le même service."

En réponse à une autre question (1964), le même témoin dit :-" Comme de raison,
nous n'avons, généralement parlant, aucun moyen de constater quelles sont les circonstances
qui influencent la décision des arbitres, mais il y a une variation dans les sommes accordées
par différents arbitres qui ne peut certainement- pas être expliquée par aucune différence
du service accompli."

Et encore, Sir Rowland dit, en réponse à la question 2022 :-" Nous avons vu que
sans aucun changement dans l'état de la question, un arbitre rend une décision, et un
autre en rend une tout-à-fait différente."

Question 2023. "lSur le même état de faits?"
Réponse. " Sur"le même état de faits.
Question 2024. "Sans aucun autre témoignage?"
Réponse. " C'est ce que je ne puis dire; mais sans aucun changement'dans les

circonstances sous lesquelles le service est accompli."
Dans le rapport fait pour la même année (1854) par lord Canning, comme maître-

général des postes, nous trouvons les remarques suivantes sur le même sujet :-" Quant
aux relations établies par la loi entre les compagnies de chenins de fer et le bureau de
poste, la régularité des malles et l'extension des communications postales sont considérable-
ment entravées par l'absence de meilleurs arrangements qui puissent permettre au bureau
de poste d'obtenir les services des chemins de fer à des conditions raisonnables, et d'exiger
une plus grande ponctualité dans l'arrivée des trains de la malle; et j'espère fermement
que les commissaires nommés dernièrement par Votre Seigneurie, conformément à la recom-
mandation du comité de la dernière session sur les chemins de fer, rempliront cette lacune.
Je crois qu'un pareil arrangement serait avantageux non seulement pour ce département,
et par conséquent pour le public en général, mais aussi pour les compagnies de chemins
de fer, parce qu'il se rencontre des cas où je m'abstieis d'expédier de nouvelles malles par
chemin de fer (même lorsque la chose pourrait se faire à peu ou point de frais pour la
compagnie) à cause des demandes extravagantes qui sont souvent faites tout d'abord, et
des décisions disproportionnées et inégales auxquelles l'expérience nous a enseigné de
nous attendre si la question est renvoyée à un arbitrage."

Voici quelques extraits du témoignage de Sir Rowland Hill devant le comité de 1855:
Question 171. " Le comité doit-il comprendre que les arbitres qui ont été employés

en différentes occasions ont accordé des prix très différents ?"
Réponse. "Oui, certes ; très différents-"
Question 172. "Ils ne paraissent guidés par aucune règle générale ?"
Réponse. "Nous n'avons aucun moyen de juger par quoi ils sont guidés."
Question 173. "Ils sont guidés, je suppose, par les témoignuges qui leur sont soumis ?'
Réponse. "Je ne doute aucunement que les tiers-arbitres soient consciencieux dans

l'affaire. Je serais très faché que mes paroles fussent interprétées comme jetant le moin-
dre doute sur leur parfaite honnêteté. Mais le résultat est, comme nous le voyons dans
la pratique, qu'un arbitre, sous certaines circonstances, accorde une certaine somme,
tandis qu'un autre arbitre, sous les mêmes circonstances, en accorde une autre."

Sir Rowland Hill avait référé à son témoignage devant un comité antérieur, mais fut
encore examiné sur les mêmes points :-

Question 170. '- Si vous voulez bien nous donner vos propres opinions sur la ques-
tion, nous pourrons ensuite recourir au témoignage sur lequel vous attirez notre attention ? "

Réponse. "Je pense qu'il est très désirable que la législature établisse, dans tous les
cas possibles, un tarif par mille. Je pense qu'à l'égard de tous les trains qu'expédie la
compagnie pour ses propres affaires, la législature ne commettrait aucune injustice en disant
que le maître-général des postes aura le droit d'employer ces trains pour le transport des
malles à des prix fixes par mille de parcours, en proportion du poids des malles transpor-
tées; cela nous serait d'un grand secours. Aujourd'hui, nous sommes obligés de mar-
chander et de faire les meilleurs arrangements possibles dans ces cas, et il arrive fréquemment
que le maître-général des postes ne peut établir d'importantes communications pour le
pliblic, parce qu'une compagnie refuse d'accepter un prix qui serait très rémunératif, maist
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qu'elle croit probablement moindre que celui qu'elle obtiendra en tenant bon. Un arran-
gement comme celui que je viens de suggérer écarterait une grande partie dj la difficulté;
mais cette difficulté existerait encore à l'égard des-malles plus importantes pour lesquelles
le maître-général des postes fixe les heures de départ des trains, leur vitesse, les endroits
où ils doivent arrêter, et ainsi de suite."

Dans le rapport annuel de 1857, fait par Sa Grâce le Duc d'Argyle, alors maître-géné-
ral des postes, nous trouvons un nouvea.u témoignage sur l'effet de l'incertitude et des
fluctuations des prix accordés aux chemins de fer.

"Le défectueux état de la loi qui règle les relations entre le bureau de poste et les
compagnies de chemins de fer a été regardé par mes prédécesseurs, depuis quelques années,
comme un sérieux obstacle aux améliorations postales. Je partage entièrement cette
manière de voir. Et de fait l'expérience m'a prouvé qu'il est impossible, avec la loi actuelle,
scit d'obtenir la régularité dans le transport des malles, soit d'obtenir l'entier usage des
chemins de fer pour l'organisation postale réclamée par le public, que le département
désire vivement établir et qui serait avantageuse aux compagnies elles-mêmes."

Les agents du Grand Tronc disent que dans le Royaume-Uni c'est par arbitrage que
"dans la plupart des cas le taux de* paiement a été fixé." Or, ni le système d'arbitrage,
ni l'octroi de prix excossifs par les arbitres, ne se sont bornés aux cas dans lesquels des
trains spéciaux étaient mis à la disposition du bureau de paste; mais le même système est
suivi avec les mêmes résultats dans les cas où, comme en Canada, le bureau de poste se
sert des trains ordinaires établis par les compagnies pour leurs propres besoins, bien que
le calcul, dans ces cas, soit beaucoup moins difficile que dans les autres, et bien qu'en
conséquence l'on doive moins s'attendre à une différence d'opinion. Ces deux espèces de
paiements ne peuvent donc nous servir de précédents. Sur ce point, l'on peut citer le
rapport fait par Sa Grâce le Duc d'Argyle, comme maître-général des postes, à la date du
30 janvier 1856. En regard des grands avantages du transport des malles par chemin de
fer, il dit que:C-"Cet avantage est grandement compensé par l'accroissement de la
dépense; car, quelqu'étrange que cela paraisse, ce changement, qui a eu pour effet de
réduire aussi considérablement les frais de transport des voyageurs et des marchandises,
pour le public en général, a eu précisément l'effet contraire relativement au transport des
malles. Ce résultat doit sans doute être attribué en partie à la néeessité où l'on se trouve
d'expédier certains trains de la-malle à des heures qui ne conviennent pas au transport
des voyageurs ; mais même lorsque le bureau de poste se sert des trains ordinaires établis
par les compagnies pour leurs propres besoins, le tarif des prix, surtout lorsque l'on con-
sidère la régularité et l'importance de la pratique, est presque touýjours plus élevé que celui
établi pour le public pour les mêmes services."

Annexé à ce rapport du maître-générai des postes, s'en trouve un autre fait par
l'inspecteur-général des malles, que Sa Grâce désigne comme "un habile rapport." L'on
trouve dans ce document une liste des prix payés sur un certain nombre de chemins de fer,
qui varient de 4s. 6d. à 2s. en Irlande, dont l'inspecteur-général cite des exemples, et à
propos desquels il fait les remarques suivantes:-1"Il faut se rappeler que les taux de
paiement cités ci-dessus s'appliquent dans quelques cas à des trains qui marchaient comme
trains de voyageurs avant que le bureau de poste ne les employât pour le transport des
malles; les heures de départ et d'arrivée, les stations d'arrêt, etc., étant adoptées par le
bureau de poste presque exactement comme la compagnie les avait établies pour sa propre
commodité. Dans ces cas, l'extravagance des prix exigés pour les malles devient d'au-
tant plus remarquable. Mais avant d'en finir sur ce sujet, je dois parler d'une espèce de
service postal par chemin de fer, qui prend aujourd'hui de très-grandes proportions dans
tout le royaume : je veux parler des cas où le bureau de poste envoie un certain poids de
malle sous les soins des employés de la compagnie, par un train ordinaire, sur la marche
duquel le département ne prétend exercer aucun contrôle. Pour un service de cette
nature, le paiement accordé par des arbitres s'est élevé, dans un cas récent, à la somme exorbi-
tante de 7d. par mille, le poids de la malle n'étant, en moyenne, pour toute la ligne, de pas
plus d'un quintal, ou à peu près la moitié de celui d'un voyageur de seconde classe avec son
bagage. Pour ce poids de malle insignifiant, l'on faisait ainsi payer au bureau de poste
près.de la moité de tous les frais du train, tandis que l'on a constaté que la moyenne du
prix chargé par différentes compagnies de chemins de fer pour le transport des paquets
ordinaires, pour de certaines distance excède de bien peu un demi-denier par quintal par
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mille, la moyenne des prix pour les marchandises ordinaires étant encore moindre. Je
puis ajouter que, bien que dans quelques cas les compagnies de chemins de fer aient été
induites à accepter des sommes modérées pour l'usage d'un ou deux trains de voyageurs,
ou pour Pusagegénéral de tous leurs trains, il arrive constamment que le département est
mis dans l'impossibilité d'accroître les facilités postales par le refus des compagnies d'ac-
cepter des prix égaux ou même plus élevés que ceux chargés au public pour le transport
d'un poids correspondant de marchandises légères, comme celles qui sont fréquemment
expédiées par les trains de voyageurs."

Le soussigné fera remarquer, en passant, que quelques-unes des objections que l'ex-
périence a aussi démontré être inhérentes au système d'arbitrage anglais, s'appliqueraient
avec plus de force en ce pays qu'en Angleterre, si ce système était transplanté ici; car en
Angleterre ces arbitrages ont été assez nombreux, et le département des postes a pu choisir
comme arbitre un homme de l'art, parfaitement indépendant des compagnies, et qui, en
étant constamment choisi, est devenu familier avec le sujet et avec tout ce qui s'est passé
entre les compagnies de chemins de fer et le bureau de poste. Les compagnies de chemins
de fer se sont plaint de cette pratique de toujours choisir le même arbitre, comme donnant
au bureau de poste un grand avantage sur'elles. M. C. A. Saunders, gérant du chemin
de fer Great Western, dit (question 3299) :-" Il nomme le même individu pour agir
comme arbitre pour lui dans tous les cas, et en conséquence celui-ci se sert très-habilement
des arguments et des raisonnements que son expérience lui a démontré être les plus frap-
pants et les plus effectifs; tandis que le malheureux qui est nommé comme arbitre de la
ccmpagnie a le grand désavantage d'être obligé de s'en tenir à ses propres renseigrnements
et à son seul talent pour faire valoir les arguments de sa cause."

Question 3300. "Vous sentez-vous incapable de lutter avec le capitaine Williams?"
(l'arbitre du bureau de poste.)

Réponse. "Oui, certainement. Je crois qu'il a un très-grand avantage sur moi."
Si, même avec cet avantage, le départenent des postes en Angleterre trouve que le

système d'arbitrage est incertain et peu satisfaisant, dans quelle position nous trouverions-
nous en Canada ? Lorsqu'il fut proposé de soumettre la question actuelle à un arbitrage,
la meilleure nomination que le gouvernement canadien se trouva en position de faire fut
celle d'un marchand de Montréal, d'un caractère très honorable, mais avancé e âge, et qui
n'avait eu que peu ou rien à faire avec les chemins de fer, et rien avec les matières qui se
rattachent au service postal. L'arbitre de la compagnie était le-président de lacompagnie du
chemin de fer Central du Michigan ; et ces deux arbitres paraissent avoir proj eté de rendre une
décision (s'ils pouvaient s'entendre) sans recourir à M. Draper, le tiers-arbitre. Mainte-
nant, pourrions-nous espérer avoir des tiers-arbitres plus impartiaux ici qu'en Angleterre ?
car là on a toujours choisi pour tiers-arbitres des nobles et des messieurs de " grand hon-
neur," de "grande intégrité," de "haute position," et d'un "caractère moral élevé."
(Voir les témoignages pris devant Je comité de la Chambre des Communes en 1854.)

L'on peut observer ici que les lignes irlandaises citées par la compagnie du Grand
Tronc pour servir de terme de comparaison avec sa ligne, paraissent avoir été choisies
arbitrairement. Au moins l'on ne donne aucune raison de ce choix. Ce sont les lignes
de Drogheda à Dundalk, sur laquelle on dit que le prix payé pour le transport des malles
est de 4s. par mille; de Dublin à Drogheda, où le prix est de 2s. 10f d. par mille; de Dun-
dalk à Enniskillen, 3s. 2d. par mille; de Dublin à Cork, 2s. 9d. par mille; et de Dublin
à Galway, 3s. par mille. Le soussigné ne sait pas à quelles époques ces prix étaient payés,
nais ce ne sont certainement pas les prix payés aujourd'hui. Sur la ligne de Dundalk à En-
niskillen, par exemple, le prix actuel est de £500 par année seulement, ce qui équivaut à
environ 31d. par mille de parcours, au lieu de 3s. 2d. Mais tandis que les prix les plus
élevés qui ont pu être payés à ces cheminsde fer, à certaines épakques, pour des trains spé-
ciaux, sont cités au nom de la compagnie comme devant servir de guide pour établir les
prix que la compagnie devrait recevoir pour l'usage de ses trains ordinaires, on ne dit
absolument rien, d'un autre côté, du chemin de fer de Dublin à Belfast, par exemple, sur
lequel le prix payé pour un service spécial sur 86 m'lles est de Sd. par mille de parcours,
ce qui équivaut à $107.50 par mille par année, et pour les 25 milles restant, Is. 2d. par
mille de parcours, ou $177 par mille par année. Les heures de marche de ce chemin de
do fer sont, comme sur les autres, fixées par le bureau dc poste. Le prix dc 3s. par mille
chargé par la ligne de Publia à Galway est pour un train de nuit marchant à des heures,
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et arrêtant à des stations désignées par le bureau de poste; et la moitié d'une voiture est
consacrée aux malles. Des malles sont aussi expédiées par les trains de jour ordinaires sur
ce chemin de fer, et pour ce service la somime payée n'est que de £600 sterling par année,
ou $23,17 par mille de chemin de fer par année. Sur la ligne de Belfast à Derry (94
milles), la somme payée est de £2,234 15s. sterling par année, pour un service quotidien,
avec bureau de poste ambulant, expédié aux heures fixées par la poste, et avec l'usage
de tout autre train que la compagnie peut mettre sur la ligne pour ses affaires ordinaires.
Si l'on n'emploie que ce seul train, le paiement se trouve être au taux de $111 par mille
de chemin de fer par année. L'on peut aussi observer que, dans le cours des témoignages
pris devant le comité de 1855, l'on parle d'un chemin de fer sur lequel le prix n'est pas
tout à fait de 5d. par mille pour l'usage d'un train quotidien dans chaque direction, dont
les heures de marche sont fixées par le bureau de poste.

Il parait donc que si, mettant de côté tous les témoignages qui prouvent le contraire, nous
admettions que les prix payés sur les lignes anglaises sont tous justes, équitables et uniformes,
lorsqu'on les considère relativement aux circonstances de chaque cas; et si, agissant
d'après cette supposition, nous essayions de comparer les services rendus pour cette rému-
nération avec les services rendus au bureau de poste par le Grand Tronc, lorsque nous
avons les moyens de le faire jusqu'à un certain point, nous arriverions à un résultat parfois
bien différent de celui que l'on présente au nom de la compagnie du Grand Tronc.

Pour mieux démontrer cette proposition, l'on peut indiquer que dans le rapport du
maître-général des postes de la Grande-Bretagne pour 1861, il dit, afin de faire voir quels
sont les devoirs remplis sur les chemins de fer, qu'il peut 4"n'être pas sans intérêt de men-
tionner que le train de nuit de la malle de Londres au Nord part avec un personnel de
douze commis, qui occupent trois chars installés pour l'assortiment des lettres, en sus de
trois voitures de service remplies de sacs qui ne doivent pas être ouverts sur la route." Le
même rapport dit qu'en cette année le prix le plus élevé payé en Angleterre pour service
postal par chemin de fer, par train spécial, était de 3s. 6d. sterling par mille, ce qui équi-
vaut à environ $531 par mille de chemin de fer par année. L'année suivante,.1862, il
était moindre, c'est-à-dire de 3s. 2¾d. par mille. Maintena»t, le bureau de poste canadien
n'a que le tiers d'un char environ (Voir livre bleu, pages 48, 56 et 67), et pour cela le
Grand Tronc prétend que nous devrions payer plus que le gouvernement impérial, avec ses
énormes revenus, ne paie pour dix-huit fois cet espace, sur un train spécial, engagé par le
bureau de poste, et marchant à grande vitesse, et à des heures fixées par lui·dans son seul
intérêt. Mais en proportion de cet espace (sans parler de la vitesse), la province paie
pour l'usage des trains ordinaires de la compagnie plus que l'Angleterre ne paie pour ce
train spécial. De fait, les prix anglais et irlandais cités par la compagnie comme point de
comparaison sont partout les prix payés pour trains spéciaux, et non pas pour le transport
des malles sur les trains ordinaires; et la différence entre les deux services-celui par
trains spéciaux et celui par trains ordinaires-est si bien reconnue, et est si grande et si
évidente, que pour cette raison seule on ne peut tirer aucun argument plausible des prix
mentionnés. En Angleterre, les besoins du service exigent que sur la plupart des grandes
lignes le bureau de poste expédie des trains à des heures et à une vitesse réglées par lui,
et ces demandes ne peuvent être faites aux compagnies de chemins de fer sans déranger
l'organisation de leur roulage et sans accroître les obligatioas du bureau de poste. En
Canada, nous n'avons pas les moyens de le faire, et nous ne l'avons pas fait. Une inter-
vention de cette nature serait sans doute moins grave ici qu'elle ne l'est parfois en Angle-
terre, comme, par exemple, sur le chemin de fer London and .North Western, dont
la compagnie n'avait, en 1854, pas moins de 705 trains par jour qui parcouraient la
ligne dans tous ses embranchements. (Voir le témoignage du capitaine Huish.) Mais,
excepté dans le cas d'un trhin spécial que l'on emploie ici de temps à autre pour faciliter le
service postal par voie de mer (pour lequel, ainsi qu'on l'a déjà dit, le département a
toujours payé les prix demandés par la compagnie), nous nous sommes contenté d'employer
des trains ordinaires des compagnies de chemins de fer, en leur laissant la faculté d'expédier
leurs trains aussi souvent, et aux heures, et à la vitesse qui leur convenait le mieux; et la
province continuera probablement d'en agir ainsi pendant encore un bon nombre d'années.
L'intervention, si elle a jamais lieu, ne sera, pendant longtemps encore, qu'une exception,
et ne sera exercée qu'avec prudence. Il est possible que la seule exception, s'il y en a, à
la politique de uon-intervention aura lieu dans le cas improbable (il faut l'espérer) où
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l'intervention deviendrait nécessaire pour empêcher une compagnie de chemin de fer de
régler ses heures de marche de manière à forcer le bureau de poste de se soumettre à
quelque injuste exaction de sa part.

La compagnie du Grand Tronc a, de fait, prétendu dernièrement que la compensation
qui doit lui être payée devrait être basée sur la supposition que ses trains ordinaires de
voyageurs sont des trains spéciaux, employés pour les besoins de la poste, auxquels les
autres affaires sont subordonnées. Ainsi, dans le document soumis par la compagnie le 21
avril 1862, il est dit que "pour le Grand Tronc, c'est la malle qui contrôle le trajet des
trains, qui en fixe les heures de départ, le nombre et la vitesse, en sorte que le transport
des voyageurs devient une perte nette pour la compagnie." L'on trouve d'autres affir-
mations de la même nature dans toutes les communications de la compagnie. Mais le
contraire de cet avancé est, sans aucun doute, la vérité. Pour nous, ceý sont les trains qui
contrôlent les malles. Le tableau des heures de départ et de marche des trains est arrangé
et changé, de temps en temps, sans que le département des postes soit consulté; et le
bureau de poste a simplement expédié les malles par ceux des trains qui lui convenaient
le mieux, en les choisissant parmi ceux qui étaient annoncés au public par la compagnie
comme devant marcher pour les besoins de ses propres affaires. Il aurait souvent été plus
commode pour le département d'intervenir et de régler les arrangements de la compagnie
à cet égard, dans le but de faciliter l'organisation postale, comme la chose se fait en Angle-
terre sur plusieurs chemins de fer; mais comme le Canada n'a pas encore les moyens de
payer des trains spéciaux pour les besoins ordinaires de la poste, le département a
dès le commencement, soigneusement évité de dire à la compagnie qu'il avait besoin d'un
service particulier, ou que certaines heures de marche fussent adoptées. Cette ligne de
conduite a été suivie à l'égard de tous les chemins*de fer de la province, de même qu'à
l'égard du Grand Trone; et ce fait, en ce qui regarde le Grand Tronc, a été distinctement
et plus d'une fois admis tant par M. Watkin, comme commissaire surintendant de la
compagnie, que par M. Brydgces, comme directeur-gérant, dans la correspondance de ces
messieurs avec le département. Le but que paraissaient avoir les agents de la compagnie,
l'année dernière, était d'amener cette intervention, mais ils n'ont pas réussi. Ainsi, M.
Watkin, dans sa lettre au ci-devant maître-général des postes, à la date du 8 septembre
1862 (livre bleu, p. 63), parle, comme d'une chose dont il a à se plaindre, de l'absence
" d'instructions de la part du département sur la nature, l'étendue et les détails du service
postal dont il a besoin, et de la nécessité de lui transmettre sans délai la réquisition ordi-
naire, formelle et complète, des services exigés."

Et de nouveau, le 22 septembre 1862, M. Brydges parle de l'absence de "tout ordre
du gouverneur-général de faire un service quelconque," et " du service postal qui se fait
sans aucune réquisition du département."

Durant l'automne de l'année dernière, la compagnie avait fait certains changements,
dans les heures de départ de ses trains, à propos desquels l'ex-maître-général des postes,
dans une de ses lettres à la compagnie, remarqua que si ee tableau I eût été dressé dans
le but exprès de nuire au public, la compagnie n'aurait pas mieux réussi."

En face de cet état de choses, la lettre suivante fut adressée à M. Brydges par ordre
de l'ex-maître-géeiéral des postes :

"DÉPARTEMENT DES POSTES,
"IQUÉBEC, le 28 novembre 1862.

MoNsIEUR,-Le maître-général des postes me charge de vous signaler combien les
heures des trains, d'après le tableau publié lundi dernier, sont peu convenables pour la
correspondance dans toute la province. Entre Québec et Toronto, il faut sept jours pour
écrire et avoir la réponse ; entre Montréal et Toronto, quatre jours, et quelquefois cinq
sont nécessaires pour le même objet; entre Québec et Montréal, quatre jours, quelquefois
cinq, c'est-à-dire autant de temps que par l'ancien système de la poste aux chevaux qui
passait par Trois-Rivières. Ces faits ont créé un mécontentement général dans tout le
pays, et le maître-général des postes désire que je vous les signale afin que vous y apportiez
remède.

Je suis, etc.,

"(Signé,) W. H. GRIFFIN,
S. M. G. P.

"e. J. BRYErs, Ecr."
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La compagnie répondit à cette lettre en termes tels que nul témoignage ne pourrait
mieux prouver l'absence de toute intervention du gouvernement dans les arrangements de
la compagnie relativement à la marche de ses trains:

SCHEMIN DE -FER GRAND TRONC DU CANADA,
"BUREAU DU DIRECTEUR-GÉRANT,

" Montréal, le 1er décembre 1862.
" MONSIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 2.8 ult., relative

à l'arrangement des trains sur notre ligne,,et au tableau des heures de départ suivi depuis
le 24 ult. Les trains de voyageurs, qui transportent les malles, ont été disposés de la
façon la plus avantageuse pour la compagnie. Je n'ai pas besoin de· rappeler au maître-
général des postes que, lors de l'entrevue que j'ai eue dernièrement avec lui à Québec, je
l'ai informé que j'allais prendre de nouvelles dispositions pour répondre aux besoins du
service des voyageurs, et j'avais compris qu'il y consentait. Nous n'avons point, pour le
moment, l'intention .de modifier le tableau actuel des heures de départ. ..Depuis le com-
mencement de l'exploitation de la ligne, vous voudrez bien vous le rappeler, la compagnie
n'a jamais reçu, du département des postes, aucune indication relative aux heures de départ
Qu'il désirait voir adoptées ; le département n'a jamais informé la compagnie, non plus,
du service particulier ou des heures de ,marche qu'il désire. La compagnie est donc libre
de disposer les heures des trains de la façon la plus avantageuse pour les voyageurs, et
c'est la règle qu'on a suivie en dressant le tableau actuel. Si le maître-général des postes
désire avoir des trains spéciaux portant les malles à des heures particulières, ou constam-
ment, d'un bout à l'autre de la ligne,.la compagnie est prête à se rendre à son désir, à la
condition qu'elle soit raisonnablement payée pour ce service.

"J!ai l'honneur d'être,-etc.,
"(Signé,) C. J. BRYDGEs,

W. H. GRI'tFIN, écuyer, 4Direteur-gérat.

" Sous-maître-général des postes, Québec."

Deux autres lettres furent échangées en même temps, qui font voir, d'une manière
aussi évidente, que la compagnie ne s'est jamais départie des arrangements faits pour ses
propres affaires afin de mieux servir le département des postes. La première de ces lettres
est comme suit:

DÉPARTEMENT DES POSTES,
" 29 novembre 1862.

" MoNSEUR,-Le maître-général des postes regrette de voir que les heures de marche
des trains, sur votre ligne, ne permettent pas d'expédier, en temps convenable, les malles
qui doivent partir par les vapeurs canadiens de Portland, et que vous avez refusé de
renouveler les arrangements des années précédentes. Les malles des Et#ts de l'Ouest et
du Haut-Canada arrivent à Montréal le vendredi soir, et comme les vapeurs océaniques
partent de Portland dans l'après-midi du samedi, ces malles devraient être rendues à Port-
land vers 1 ou 2 heures après-midi de ce jour. Jusqu'à présent, le Grand Tronc a assez
bien fait ce service en expédiant un train exprès pour les malles et les voyageurs (le dépar-
tement des postes payant extrà pour ce train) de Montréal à Island Pond. Là, ce train
correspondait avec le train ordinaire du -matin -pour Portland, et cette correspondance a.
toujours pu s'opérer en voyageant toute la nuit de Montréal à Island Pond. Si on ne
peut rétablir cette correspondance, la seule chose à faire sera de fermer un jour plus tot
que de coutume les malles de l'Ouest pour l'Europe. Une mesure de ce genre ne.laissera
pas que d'avoir un fort mauvais effet sur la réputation de la ligne canadienne, comparée
avec celles de New-York et de Boston. Le maître-général des postes désire vivement que
vous vous occupiez de cette question, et que vous lui indiquiez au plus tôt les dispositions
que vous pourrez prendre à cet égard.

J'ai l'honneur d'être, etc.,

C. J B ,4r."I"(Signé,) 
W. H. GRIFFIN.
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Le directeur-gérant répondit en ces termes

"CHEMIN DE FER GRAND TRONC DU CANADA,
"BUREAU DU DIRECTEUR-GÉRANT,

4 Montréa1, le 1er décembre 1862.
"MONSIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 29 ultimo, relative

à la correspondance des trains avec les vapeurs qui partent de Portland. Les trains sont
actuellement expédiés sur la ligne aux heures les plus avantageuses pour les voyageurs et
le roulage. Si le dgpartement des postes désire avoir d'autres facilités que celles offertes
par les trains ordinaires, la compagnie est prête à les fournir sur requisition et à condition
d'un paiement raisonnable de ce service extrà. La quantité du roulage de l'ouest à Port-
land n'est pas assez élevé pour que nous ayons un train continu de Tororito à Portland.
Les dispositions actuelles offrent tous les avantages que la compagnie peut fournir en diri-
geant l'exploitation de la ligne avec économie. Le train de Toronto arrive à Montréal à
Il heures du soir. Si le départément des postes désire que les malles pour les vapeurs
canadiens ne quittent Toronto que le vendredi matin, il sera nécessaire d'avoir un train
spécial pour le transport des malles de Montréal à Portland. On peut expédier ce train
de façon qu'il arrive à Portland entre 1 et 2 heures le samedi. Si le maître-général des
postes désire avoir ce train,.la compagnie est prête à le fournir à raison de $1 par mille de
parcours pour ce service extrà. Si le maître-général des postes n'accepte pas cette pro-
position, il faudra nécessairement continuer à expédier les malles européennes de Toronto
le jeudi matin.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
(Signé,) C. J. BRYDGES,

"Directeur-gérant.
" W. H. Griffin, écuier,

"lS. M. G. P., Québec."

Quelques autres lettres furent échangées, dans lesquelles i. Brydges refusa de faire
aucun changement à ses arrangements, à moins que le gouvernement ne consentît à
payer une piastre par mille pour le service fait. Le 22 janvier 1863, M. Bri-ydges référa
à sa lettre du 1er décembre dans les termes suivants

" Si vous voulez bien consulter ma lettre du 1ér ultimo, vous y verrez qu'en réponse
à celle où vous vous plaigniez que les heures de marche des trains n'étaient pas convenables
au service de la poste, je disais simplement que depuis nombre d'années, la compagnie avait
disposé les trains sans avoir jamais reçu aucune indication spéciale du service requis par
le département des postes, et que le tableau des heures avait été dressé de la façon la plus
convenable pour le service des voyageurs et pour le roulage de la compagnie. Je ne faisais
ainsi que constater des faits connus de toutes les parties intéressées, sans demander aucune
indication spéciale du service requis."

En somme, donc, relativement à l'argument tiré des prix payés en Angleterre, il ap-
pert que les prix cités par le Grand Tronc sont ceux de trains spéciaux ; que les prix des
trains spéciaux sont toujours beaucoup.plus élevés que ceux des trains ordinaires ; que les
seules malles par chemins de fer en Canada à propos desquelles il y a eu contestation jus-
qu'ici, sont les malles transportées par les trains ordinaires; que les prix anglais payés pour
les trains spéciaux, aussi bien que pour les trains ordinaires, varient considérablement ; que
les variations sont telles qu'elles ne peuvent être expliquées par ceux qui connaissent le
mieux le sujet et les circonstances ; que les autorités impériales du bureau de poste décla-
rent que la plupart des prix qu'elles paient sont excessifs; que si quelques-uns sont justes
et raisonnables, nous n'avons· aucun moyen de distinguer ceux qui le sont de ceux qui ne
le sont pas; que les services et les circonstances diffèrent tellement des nôtres, qu'il devient
impossible pour nous d'en faire une comparaison utile; et que, tout en ne pouvant nous
servir de précédent en Canada, quelques-uns des taux anglais, si nous essayions d'en faire
usage comme tels, avec la connaissance que nous en avons, paraîtraient détruire la préten-
tion de la compagnie, au lieu de la supporter.

VII. Il reste maintenant à examiner les prix payés aux Etats-Unis, que la compa-
gnie du Grand Tronc cite comme offrant, jusqu'à un certain point, un moyen d'arriver à
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la détermination de la rémunération à laquelle elle a droit. «L'on a déjà dit que les taux
américains ne sont pas fixés par des arbitres, comme l'ont été et le sont probablement encore
la plupart des taux anglais. Les lois des Etat-Unis n'autorisent pas la référence à des
arbitres à ce sujet, et elles n'obligent même pas les compagnies à transporter les malles.
Tout est laissé à la décision mutuelle entre le département des postes et les compagnies de
chemins de fer, s'ils peuvent s'entendre, et la loi ne contient aucune disposition pour obvier
au cas où ils ne s'entendraient pas. Ainsi, les compagnies ne sont nullement restreintes
par la loi à l'égard du prix qu'elles peuvent demander pour le transport des malles ; et,
lorsque le département des postes ne veut pas consentir aux conditions qu'elles demandent,
ces compagnies ont, en vertu de la loi, la faculté, dont elles profitent quelquefois, de refuser
de transporter les malles, et de le faire subitement, sans même donner aucun avis de leur
intention à cet effet, au département, qui puisse permettre aux autorités postales de pren-
dre d'autres arrangements pour le service des malles. En conséquence de cet état de
choses, le département des postes des Etats-Unis a été obligé de se soumettre aux demandes
exorbitantes de certaines compagnies, et cela a eu pour résultat de rendre toutes les com-
pagnies plus exigeantes. Celles qui seraient disposées à prendre moins, disent qu'elles ne
peuvent lutter avec les lignes rivales à moins de recevoir, pour le transport des malles, le
même prix que reçoivent ces lignes; et il en résulte que les prix sont aujourd'hui généra-
lement très élevés, et que les deux tiers de ces prix seraient, en moyenne, une compen-
sation libérale pour cette espèce de service. L'uniformité de la rémunération n'existe
pas plus aux Etats-Unis qu'en Angleterre. Les prix exigés par certaines lignes sont plus
excessifs que ceux de certaines autres lignes. Tandis que les prix accordés sur les grandes
lignes de l'Atlantique à l'Ouest sont formellement et officiellement représentés comme
étant beaucoup trop élevés, l'on affirme que ceux accordés eux autres routes, où les malles
sont légères, sont oppressifs et extravagants. La preuve de ces assertions sera fournie bien-
tôt; mais l'on peut remarquer, en attendant, que les prix exigés par les compagnies de
chemins de fer qui sont en position d'exiger ce que bon leur semble, ne peuvent certaine-
ment pas servir de règle pour d'autres pays. Pour restreindre les exactions des compa-
gnies, et pour encourager, ou, comme le dit l'acte des postes des Etats-Unis, "lpour assurer
" autant que possible un taux égal et juste de compensation, il est statué (section 19)
que le maître-général des postes divisera les chemins de fer en trois classes, suivant le
volume des malles qu'ils transportent et l'importance du service ; et que le maximum du
prix accordé à ceux de la première classe sera de $300 par mille de chemin de fer ; de
$100 à ceux de la seconde classe> et de $50 à ceux de la troisième, avec pouvoir d'ajouter
25 pour cent à ces taux, lorsque la moitié du service se fera de nuit.

En vertu de cet acte, la partie du Grand Tronc qui relie le Canada à Portland paraît
avoir été placée dans la seconde classe, et la compagnie reçoit $125 par mille pour 48
milles, et $100 par mille pour 117 milles sur cette partie de son chemin de fer. Il y a deux
trains exprès par jour, en chaque sens, entre Montréal et Portland, mais le département
des postes des Etats-Unis n'en emploie qu'un seul sur toute la partie de Portland de la
ligne. L'autre train n'est employé que sur une partie de la ligne seulement. Les malles
américaines transportées sur cette ligne sont presque égales à celles qui le sont entre Mont-
réal et la frontière. La partie du Grand Tronc qui se trouve dans le Michigan (641 milles)
paraît avoir été placée dans la troisième classe en vertu de l'acte, et la compensation payée
est de $42.70 par mille. Il n'existe, ni dans l'un ni dans l'autre cas, aucune concurrence
au Grand Tronc pour le transport des malles.

L'acte des Etats-Unis, dont il est ici question, est rédigé dans les termes suivants
" Que pour assurer, autant que possible, un taux égal et juste de compensation, suivant

le service rempli, entre les différentes compagnies de chemin de fer dans les Etats-Unis,
pour le transport des malles, il sera du devoir du maître-général des postes de classer et
diviser les lignes de chemins de fer, y compris celles sur lesquelles le service se fait en
partie par chemin de fer et en partie par bateaux-à-vapeur, en trois classes, suivant le
volume des malles, la vitesse avec laquelle elles sont transportées, et l'importance du service,;
et il lui sera loisible de passer des contrats pour le transport des malles avec ces compagnies
de chemins de fer, soit en annonçant ou sans annoncer ces contrats; pourvu que pour le
transport des malles sur aucun chemin de fer de la première classe, il ne paiera pas un
taux de compension plus élevé que ce qui est alloué par la loi, $300 par mille ; ni, pour
le transport des malles sur aucun chemin de fer de la seconde classe, une compensation de
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plus de $100 par mille par année; ni, pour le transport des malles sur aucun chemin de
fer de la troisième classe, une compensation de plus de $50 par mille par année. Et dans
le cas où le maître-général des postes ne pourrait pas conclure de contrat pour le transport
des malles sur aucune de ces routes de chemin de fer à un taux de compensation n'excédant
pas le maximum des taux susdits, ou pour ce qu'il pourrait croire une compensation juste
et raisonnable pour le service à faire, il lui sera loisible de séparer la malle des lettres du
reste des malles, et de passer contrat, soit avec ou sans annonces, pour le transport de la
malle des lettres sur cette route par courrier à cheval ou autrement, à la plus grande vitesse
qu'il pourra raisonnablement obtenir, et aussi de passer contrat pour le transport sur cette
route du reste des malles par voiture ou autrement, à une moins grande vitesse; pourvu
aussi, que si la moitié du service sur un chemin de fer doit être fait durant la nuit, il soit
loisible au maître-général des postes de payer 25 pour cent en sus du maximum susdit des
taux de rémunération ; et pourvu de plus, que s'il devient nécessaire de transporter sur un
chemin de fer plus de deux malles par jour, il soit loisible au maître-général des postes de
payer telle compensation supplémentaire qui lui paraîtra juste et raisonnable, en égard au
service rempli et au maximum de compensation établi par le présent acte."

Telle est la loi ; et comment a-t-elle fonctionné ? Les prix que le maître-général des
postes a trouvé nécessaire de payer en vertu de ses dispositions pour induire les compagnies
de chemins de fer à transporter les malles, sont-ils des prix justes et équitables qui
peuvent nous servir de précédents pour calculer ce qui serait juste et raisonnable en
Canada ? Les faits prouvent le contraire. Tous les maître-généraux des postes l'ont déclaré
l'un après l'autre. Ainsi, nous trouvons ce qui suit dans le rapport du département au
Congrès, en date du 1er décembre 1853 (page 700 des documents du Congrès)

Il a toujours existé des difficultés considérables relativement à Cette branche du
service (les chemins de fer). L'on demande au département des sommes qu'il ne peut,
en justice pour les grands intérêts publics, consentir à payer. L'importance du service
pour le publie est la grande question qui se présente à la considération du chef du dépar-
tement ; mais si ses vues à ce sujet ne s'accordent pas avec celles des présidents et direc-
teurs des compagnies de chemins de fer, les malles sont refusées, et le public en souffre
de grands inconvénients. Cela se fait aussi quelquefois de la manière la plus sommaire,
sans que l'on donne au département aucun avis qui puisse lui permettre d'organiser un nou-
veau service ; et lorsque la chose se fait, soit intentionnellement ou non, le département en
souffre toujours. Les citoyens des différents Etats sont profondément intéressés dans la
question, et s'ils veulent continuer à recevoir leurs lettres et leurs journaux à des frais
de port réduits, ils ne doivent pas permettre à ces compagnies de dicter leurs conditions
au département. Dans quelques-uns des Etats de l'Union, il a été inséré une disposition
dans les chartes des compagnies de chemins de fer, établissant un mode d'arbitrage dans
les cas de désaccord entre le maître-général des postes et les compagnies. Mais dans
aucun des actes que j'ai cité il n'est donné pouvoir au maître-général des postes de con-*
sentir à cet arbitrage, et s'il était donné, je douterais beaucoup de la sagesse de cette
disposition. En Angleterre, cette convention d'arbitrage a été défavorable au gouver-
nement ; et je ne vois aucune raison pourquoi le Congrès, en donnant d'abord à chaque
compagnie l'occasion d'être entendue, ne fixerait pas la somme que chacune aurait le
droit de recevoir."

Et dans son rapport pour 1854, le maître-général des postes des Etats-Unis se plaint
de nouveau des demandes exorbitantes qui lui sont faites en vertu le la loi, et dit que "lce
qu'il faut, c'est de fixer des prix justes et équitables. Les compagnies qui font le même
service recevraient la même rémunération, ce qui n'est pas le cas maintenant, et chacune
d'elles serait payée d'après le volume des malles, la vitesse avec laquelle elles seraient
transportées, et les facilités requises............ De plus, il serait injuste de baser un calcul
sur la présomption que. le char de malle a 25 pieds de longueur, quinze pieds pour les
malles et dix pieds pour le bureau de poste, et ensuite d'évaluer et charger les deux com-
partiments, pour le poids du char et des malles, à quatorze tonneaux. Cet espace est
nécessaire tant pour la sûreté des malles que pour permettre aux agents de la route de
remplir convenablement leurs devoirs. J'ai dès l'abord attiré l'attention des compagnies
sur ce fait, mais ces facilités n'ont pas été données. Plusieurs compagnies de chemins de
fer, désirant servir convenablement le public, consacrent un char exclusivement aux besoins
de la malle; mais dans la grande majorité des cas, l'on divise un char entre le gouverne-
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ment et les ompagnies d'exprès, ou bien on donne un certain espace à l'agent de la route,
et les malles sont placées avec les bagages à l'un des bouts, et le reste du char sert de
chambre à fumer.

"Les calculs que j'ai faits diffèrent considérablement de ceux faits par certaines com-
pagnies, et prouvent qu'elles reçoivent pour les malles beaucoup plus que pour le fret de
première classe; mais a question de savoir si les calculs du département ou ceux des
comnpagnies sont exacts pourrait être facilement réglée par un comité du Congrès ; et si les
compagnies veulent que le gouvernement ne leur paie que ce qu'elles reçoivent des particuliers,
toute la iuestion est facde à régler. En consultant les prix payés pour le transport des
malles en Angleterre, en France, en Allemagne et en Canada, je me suis confirmé dans
l'opinion que le gouvernement paie ici beaucoup plus que ne vaut ce service.

Dans son rapport du 3 décembre 1855, le maître-général des postes parle des taux
payés alors aux compagnies de chemins de fer comme étant " énormes."

Passant à des dates plus récentes, nous voyons que le département, dans le rapport du
3 déeeiùbre 1859 (pages 1405 et 1404), parle de ce sujet coinine suit:

" Tout en admettant que l'établissement des chemins de fer aux Etats-Unis a consi-
dérableient accéléré l'expédition des malles, et accru la facilité avec laquelle celle d'un
grand poids et d'ùn fort volume sont transportées, il est également vrai que ces avantages
sont accompagnés de maux qui n'ont fait que s'accroître avec l'expansion des chemins de
fer, jusqu'à ce qu'enfin ils aient atteint des proportions telles qu'il èst devenu nécessaire
de chercher sérieusement à y remédier. Les malles ont été transportées, durant l'année
dernière, sur·26,000 milles de chemins de fer, à des prix variant de $50 à $375 par mille
pour leur transpôrt seulement, le total de la dépense pour ce service étant de 83,243,974.
A cela, il faut ajouter les salaires des agents d'exprès et de route, qui s'élèvent à $626,174
par année. Accompagnées et livrées comme le sont les malles par des agents du départe-
ments, le service accompli par le chemin de fer n'est guère autre chose que celui que remplit
l'e xpéditeur d'un baril de farine ou d'un sac de grain. Pourquoi donc, alors, exige-t-on
unç compensation pour ce service qui parait aussi exorbitante lorsqu'on la compare à ce qui
serait demandé à un particulier pour le transport d'une semblable quantité de fret?"

Le rapport cite alors les prix payés au Canada, et le maître-général des postes ajoute:
"L'on ne voit aucune raison pourquoi, excepté sui- nos grandes routes principales, notre
gouvernement consentirait à payer une plus forte compensation que célle payée par le
gouvernement canadien. Et même sur cette dernière classe 'de chemins (les grandes
routes principales), les taux actuels sont beaucoup trop élevés; mais sur les autres, où
les malles sont légères, ils sont oppressifs et extravagants. La rapide multiplication des
chemins de fer, sur chacun desquels la 19 i pourvoit au transport des malles, augmente
constainmnent le mal dont on'se plaint. Ces chemins traversent, dans toutes les directions,
des régions comparativement peu peuplées, et se relient à dc petites villes où la corres-
pondance est nécessairement limitée ; et s'ils doivent tous continuer à jouir de cet énorme
subside payé par le département, quelle que soit l'insignifiance des malles qu'ils trans-
portent, l'on ne peut avoir de fortes espérances de le voir sortir des embarras où il est
maintenant plongé. Le remède à ce mal se trouverait dans l'amendement de l'acte du 3
mars 1845,-ce que je recommande respectueusement à la considération du Congrès. Une
réduction de. trente-trois et un tiers du taux maximum fixé par cet acte laissrait encore
une compensation très-libérale à cette classe d'entrepreneurs. Si le Congrès adoptait
cette suggestion, je ne crois pas que les intelligents ét entreprenants citoyens qui ont le
contrôle de ces chemins continueraient à insister sur des conditions que les ressources du
département ne lui permettent pas de remplir, ainsi que cela doit être évident pour eux
comme pour tout le mo.nde." .

Le rapport du 2· décembre 1861 contient les observations suivantes au sujet du service
des eheinips de fer :

"-Dans le dernier rapport annuel de mon prédécesseur, il est fait mention du refus ou
de la négligence d'uiü grand nombre de compagnies de cheinins de fer engagées dans le
transport des malles; d'exécuter les contrats exige.s par la loi de tous les entrepreneurs pour
Paccobnplissement de leurs devoirs. Lorsqu'un chemin de fer est constrùit à travers unie
section de pays, la concurrence pour le transport ;es voyageúrs, des alles et des marchan-
dises, cesse iir cette route. L'on demande imiiéd.iateient le transport des nall'es, et sans
égãfd £ 1impo au des biireâux à desservir, on 'réelÔ e une compéns ion ù beado üp plas

A. 1864



27 Vktoria. D semets de la Seaion (No 28). A. 1864

évée que ce qui était payé pour leur transport par voiture et courrier. Le seul avantage
qu'«y gagne le service est un accroissement de vitesse, bien que relativement aux affaires des
Particuliers, cet ravntage soit invariablement accompagné d'une grande réduction de frais.
Cesujet réclame lattention du Congrès, et exige qu'il soit adopté des mesures qu per-
mttent au gouvernement de stipuler à des conditions équitables avec ces compagnies.
Lés tai actuels de compensation sont, à mon avis, trop élevés, et même à ces prix le gou-
vernement 

est à la merci des compagnies.
Dans le rapport de 1862, (le dernier publié,) -page 9, le maître-général des postes

parie des obstacles qu'il a à surmonter, en conséquence des imperfections du systèine:
Je renouvelle la recommandation que j'ai faite dans mon rapport de l'an dernier

pour l'établissement d'un système qui puisse permettre au département d'obtenir des con-
trats à des conditions équitables pour le service des malles par chemins de fer. Il est
survenu plusieurs cas depuis cette époque qui prouvent la nécessité d'une nouvelle légis-
lation pour prévenir les dommages sérieux qu'auront à souffrir les intérêts publics, si on
laisse es corporations entièrement indépëndantes de l'action de la loi, comme elles le sont
à présent. Cette recommandation ne doit pas·être interprétée comme étant une critique de
l'esprit public ou de la libéralité des compagnies de chemins de fer du pays en général, car si
j'étais appelé à indiquer quelle classe de notre population est la plus libérale et la plus
animée de l'ésprit public, je dirais que c'est celle qui est intéressée dans les chemins de
fer. Aüùûn chàngcment ne sérait probablement nécessaire si le département pouvait
transiger avec cette classe comme corps ; mais la difficulté est d'avoir affairc aux corpora-
tions distinctes. Quelques-unes de ces corporations réussirent, lorsque le trésor public
était plëin, à obtenir beaucoup trop de la trésorerie ; et même à présent que les ressources
du, payssont si nécessaires au maintien du gouvernement, il existe, je regrette de le dire,
quelques compagnies qui menacent d'abandonner les malles à moins que le département ne
souscrive à des onditions encore plus onéreuses que toutes celles qui ont été jusqu'ici
exigées-du goûvernement par aucune autre compagnie. Le fait de s'être soumis aux exac-
tions de quelques-unes a eu pour effet d'élever les prétentions de toutes les autres; car
les plus libér-ales disent avec droit que, tout en admettant que les prix accordés sont trop
élevés, elles ne peuvent cependant pas soutenir la concurrence avec les lignes rivales si
elles n'exigent et ne reçoivent les mêmes prix pour le transport des malles.. Et d'après la
tournure d'esprit naturëlle à ceux qui sont intéressés dans un chemin, ils sont portés à
croire que 'on commet une injustice envers eux par l'estimation que l'on fait de l'impor-
tance relative de leur chemin et des malles qu'il transporte. Ce sujet est rempli de diffi-
cultés; mais lon a suggéré qu'au lieu de la classification d'après laquelle la compensation
est maintenant établie, l'on devrait prendre le coût réel du transport pour établir la com-
pensation à accorder; et .je pense que lon pourrait faire des arrangements plus satisfai-
sants en prenant cette base, qu'on ne peut avec le système actuel. Je ne connais pas
l'opinion de ceux qui sont intéressés dans les chemins de fer sur ce point, mais je crois
probable que ce moyen serait généralement acceptable, et qu'une compensation suffisante
pour couvrir le coûït réel du transport dcs malles serait satistaisante pour les intérêts éclai-
rés, car les raisons qui empêchent le gouvernement de retirer un revenu des malles,
devraient avoir encore plus de poids pour les intérêts des chemins de fer, et engager les
compägnies à ne pas surcharger un service qui crée leurs affaires de tant de mnanières
différentes.

"iToute augmentation et accélération des malles encourage le transport des voyageus
et des effets pour- lequel ces chemins de fer ont été construits, et dont le transport des
malles n'est qu'un accessoire."

Le soussigné soumet respectueusement qu'il serait peu convenable de suivre ou d'es-
sayer de aïniyre l'analogie des prix exigés du gouvernem.ent des Etats-Unis, sous les
circonstances exposées dans ces rapports, ces prix étant officiellement déclarés n'être pas
uniformes pour des services semblables, mais tous beaucoup trop élevés, et plusieurs d'entre
eux " énormes," " exorbitants," " oppressifs " et " extravagants," et dépassant d'autant ce
que le département dès postes paierait s'il était libre de fixer les prix. Il paraît que
jusqu'ici lintérêt des chemins de fer a été trop puissant pour que l'on pût apporter remède
à ce mal.

Ces citations sont certainement opposées à. tout ce qu'affirment les agents de la com-
pagnie du Grand Tronc relativemïent aux prix payés aux Etats-Unis, (voir livre bleu, p.
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40). Ils disent aux arbitres Ilqu'il y a aux Etats-Unis tant de chemins de fer qui se font
concurrence les uns aux autres, sur les principales lignes, que le département des postes
a facilement pu obtenir le transport des malles à un prix beaucoup au-dessous de la valeur
du service fait." * * * "Qu'entre Boston et New-York seulement, il y a cinq lignes
qui se font concurrence pour le transport de la malle, et quatre entre le bord de la mer
à l'Est et les Etats du Nord-Ouest, qui, avec leurs embranchements, conduisent aux princi-
pales villes maritimes et à toutes les localités du Nord-Ouest." Outre la réponse faite à
ces avancés par les rapports officiels que le soussigné vient de citer, l'on peut remarquer
que toutes ces lignes, soi-disant concurrentes, traversent des parties différentes du pays et
doivent être employées pour les malles locales des districts à travers lesquels elles passent,
même si elles ne sont pas toutes absolument nécessaires pour les malles directes "entre les
bords de la mer à l'Est et les Etats du Nord-Ouest." Le département des postes des
Etats-Unis ne pourrait pas refuser d'expédier les malles par les chemins de fer de New-
York Central et de New.York à l'Erié. Le service postal d'une partie du public se fait
par Fun de ces chemins, et celui de l'autre partie par l'autre. Le fait est que ce qu'on ap-
pelle la malle directe n'est pas généralement transportée dans un char-poste qui est destiné
aux malles locales et généralement expédié par trains de voyageurs à petite vitesse, tandis
que les malles directes pour les différentes villes situées sur le parcours de la ligne, ainsi
que pour les Etats de l'Ouest, sont généralement transportées dans les chars à bagage
ordinaires des trains à grande vitesse. Et dans une autre partie de leur argumentation,
les agents de la compagnie prétendent regarder ce service comme si peu de chose qu'ils
disent que l'on n'attache aucune importance au transport des sacs de malle directs ; que la
seule compensation payée pour leur transport est ce que le gardien du bagage reçoit du
gouvernement pour en prendre soin ; et que les prix payés par le gouvernement au chemin
de fer sont payés exclusivement pour le service du char-poste (livre bleu, p. 56)). Ainsi
dans leur réponse au projet de lettre de M. Moffatt, l'on trouve les passages suivants:

"IOn a vu que la compagnie du chemin de fer de New-York à l'Erié, ainsi que quel -
ques autres compagnies mentionnées dans la liste de M. Moffott, reçoit $200 par mille
pour l'expédition d'un trafn-poste quotidien, aller et retour, et que, dans le cas où la poste
expédie par les autres trains des sacs contenant des lettres, les préposés aux bagages sont
payés en outre par le gouvernement pour avoir soin de ces sacs.

Si les compagnies sus-mentionnées n'expédiaient qu'un train-poste par jour, elles
recevraient exactement $200 par mille, ce chiffre étant celui qu'accorde le département des
postes pour le transport d'une malle quotidienne, aller et retour.

" M. Moffatt a fait erreur en introduisant dans son exposé le calcul de ce que le gou-
vernement des Etats-Unis paie en outre aux préposés aux bagages pour avoir soin des sacs
expédiés par les trains poste."

Et dans la lettre de M. Brydges, à la date du 26 novembre 1862, je trouve de nouveau
l'assertion suivante

Je répète ce que j'ai déjà dit en plusieurs circonstances, que le tarif sur les lignes
américaines est basé sur un service quotidien, aller et retour, portant un bureau de distri-
bution qui occupe le tiers d'un char à bagage ordinaire, avec l'entente, entre le départe-
ment des postes et les compagnies de chemins de fer, que ces dernières transporteront, en
outre, dans les chars aux bagages, des sacs scellés, sans qu'il soit besoin d'un employé de
la poste, et par tout train qu'il leur sera convenable d'expédier pour le service des voya-
geurs. Mais le paiement n'est basé que sur un seul service quotidien, aller et retour, avec
un bureau de distribution dans les chars ; et les autres expéditions de malles ne sont
qu'un accessoire de l'immense service des voyageurs sur les lignes américaines, dont le
département des postes profite sans rien payer en plus." (Livre bleu, p. 85.)

Ces assertions des agents de la compagnie sont, sans doute, des exagérations dont ils
ne voyaient pas eux-mêmes la véritable portée, car il est parfaitement inutile de supposer
que le département des postes des Etats-Unis soit disposé à donner autant pour un seul
service par jour que pour trois ou quatre, ou que les ompagnies de chemins de fer soient
prêtes à accepter pour trois ou quatre services ce qui ne serait que raisonnable pour un
seul. Mais il est évident que la concurrence dont on parle a très peu d'effet sur le coût
du service; car l'emploi de chaque chemin de fer est inévitable, que les sacs de l'Ouest
soient expédiés par tons ou non.

Si la nature des prix payés aux Etats-Unis avait été autre que les rapports du-dépar-
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tement des postes ne le fait voir ; si ces prix avaient été établis, comme on avoue qu'ils
devraient l'être, conformément à ceux que l'on exige des particuliers pour de semblables
services, en faisant la déduction convenable pour la continuité du service et ses autres
avantages ; s'ils eussent été fixés par le département des postes ou le gouvernement, ou par
quelque autre tribunal chargé de la décision de ces question; s'il pouvait réellement y
avoir concurrence, et si les prix avaient été le résultat de cette concurrence ; ou s'ils
eussent été, pour quelque autre raison, mutuellement admis ou autrement établis comi;e
justes et raisonnables, ainsi qu'on l'a prétendu; il resterait encore la difficulté d'établir les
prix à payer au Grand Tronc comme étant le résultat équitable des analogies qu'offrent les
prix donnés aux compagnies américaines ; mais, quelque grande et même insurmontable que
puisse être cette difficulté, le soussigné est d'opinion qu'il n'est pas difficile de voir que le
prix que réclame le Grand Tronc pour lui-même, excède de beaucoup ce que justifierait une
comparaison équitable avec les prix payés aux Etats-Unis.

Les agents de la compagnie disent que le Grand Tronc est au Canada ce que les qua-
tre grandes lignes américaines sont à la partie des Etats du Nord de l'Union situés entre
l'Océan Atlantique et la vallée du Mississippi, et l'on doit reconnaître que cela est vrai
dans un sens. Le Grand Tronc est la même chose pour le Canada, sous ce rapport, exac-
tement comme une voiture avec un seul cheval est la même chose potir un homme que
plusieurs chevaux et plusieurs voitures sont pour un autre. Un seul cheval peut suffire
pour les affaires de l'un, tandis que les affaires de l'autre peuvent exiger plusieurs chevaux
et plusieurs voitures. Les quatre chemins de fer en question relient les grandes villes
des côtes de l'Atlantique avec les Etats de l'Ouest, et ce sont les grandes villes qui alimen-
tent les malles partout. (Cyc. of Com. p. 1558.) L'on a calculé que les habitants de la
ville de New-York, avant la guerre, écrivaient un dixième des lettres écrites dans tout
le pays, et contribuaient pour un dixième de tout le revenu postal du pays. (Cye. of Com.
p. 1570.) Loin que le Grand Tronc nous rende un service égal à celui rendu par les quatre
chemins de fer américains en question, comme l'affirment assez étrangement les agents du
Grand Tronc, le fait est que chacune de ces quatre lignes transporte des malles qui excèdent
de beaucoup, sous le rapport du volume, du poids, et de la valeur, toutes les malles trans-
portées par le Grand Tronc, outre qu'elles les transportent beaucoup plus promptement et
plus fréquemment. Sur le New-York Central seulement, l'un des quatre chemins men-
tionnés, le poids des malles est d'environ dix fois plus grand que celui des malles trans-
portées par le Grand Tronc. La moyenne des malles quotidiennes sur ce chemin est de
huit tonneaux, tandis que sur le Grand Tronc elles n'atteignent pas cette moyenne par
semaine. L'on a trouvé que le poids des malles entre Montréal et Toronto, en passant i

la Pointe St. Charles, en une semaine, était de moins de cinq tonneaux, et les malles sont
plus fortes sur cette partie du Grand Tronc que partout ailleurs.

L'on donne ensuite, au nom de la compagnie, (livre bleu, page 47,) une liste de 6,612
milles dans les Etats-Unis sur lesquels les prix payés varient de $150 à $375 par mille, et
l'on dit que la moyenne sur le tout est de $200.31 par mille de parcours. Mais les chemins
de fer ainsi choisis pour servir de terme de comparaison ne forment qu'une très légère pro-

portion des chemins de fer des Etats-Unis sur lesquels sont transportées les malles. En
recourant au rapport du maître-général des postes des Etats-Unis d'où sont tirées cesstatis-
tiques (celui de l'année expirée au 30 juin 1861), l'on verra que la longueur des chemins
de fer qui font le service des malles est portée à 22,018 milles, c'est-à-dire à près de quatre
fois la longueur de ceux cités dans le tableau du Grand Tronc. (Voir le rapport du
maître-général des poste pour l'année finissant au 30 juin 1861, tableau G, page 62.)

Il faut aussi remarquer que les Etats cités par la compagnie sont ceux dans lesquels
les prix payés sont les plus élevés, et de plus, que parmi les chemins de fer de ces Etats,
l'on ne cite que ceux qui reçoivent le maximum des prix. En prenant tous les chemins
de fer des Etats-Unis, l'on verra que la moyenne des prix qu'ils reçoivent est considérable-
ment inférieure à la somme indiquée par le Grand Tronc, car elle n'est que d'un peu plus
de $115 par mille, d'après le rapport du maître-général des postes pour l'année finissant au
3 juin 1862. D'après ce rapport, l'on verra que dans quelques-uns des Etats de l'Union,
comme par exemple dans le Maine, le New-Hampshire, le Vermont, le Delaware, le Michi-
gan, l'Illinois, le Wisconsin, l'Iowa, le Missouri, le Kentucky et la Californie, le prix le

plus élevé pour un double service quotidien n'excède pas $150 par mille, ou les trois quarts
de la noyenne donnée par le tableau du Grand Tronc. Dans le Delaware, le maximum
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payé pour un double service quotidien est de $125; dans le New-Jersey, $10470; dan
le Kentucky et le Wisconsin, $100; et dans PIowa, 75.

Sur 495 milles de chemins de fer dans i'Etat du Maine, faisant le service de la malle
au 30 juin 1861, il n'en est porté que 5 das laliste préparée par le Grand Tronc; sur
429 milles dans le New-lampshire, il n'en est donné que 50; sur 1297 dans le Massa-
chussetts, il n'en est donné que 382 ; sur 109 dans le Rhodes-Island, il n'en est donné
que 50 ; sur 758 dans le Connecticut, il n'en est donné que 140 ; sur 2945 dans .New-

YorE, il n'en est donné que 1158; sur 511 dans le New-Jersey, il n'en est donné que 90
sur 1834 dans la Pennsylvanie, il n'en est donné que 494; sur 790 dans le Maryland, il
n'en est donné que 663 ; sur 3423 dans l'Ohio, il n'en est donné que 1463; sur 937 dans
le Michigan, il n'en est donné que 524; sur 1699 dans l'Indiana, il n'en est donn que
541 sur 2676 dans l'Illinois, il n'en est donné que 112; sur,557 dans le Missouri, il n'en
est donné que 359 ; sur 1044 dans le Tennessee, il n'en est donné que 510-; dans un seul
Etat, la Californie, le nombre de milles complet, 22, est donné; et quelques uns des Etats
sont entièrement omis.

Les agents du Grand Tronc ont inclus, dans leur tableau, tous les chemins de fer des
Etats-Unis qui recevaient les taux de paiement les plus élevés. Nais s'il est convenable de
tenir compte de ceux-ci, d'un autre côté il est convenable de tenir compte de quelques-uns

des prix les moins élevés payés sur d'autres chemins de fer. Le rapport du maître-général
des postes des Etats-Unis, pour l'année finissant au 30 juin 1862, fait voir que sur un
chemin de fer du Maine l'on ne paie que $25 par mille par année pour un service quoti-
dienu; dans le New-Hlampshire, un double service quotidien est fait pour $50 par mille ;
dans le Massachusetts, l'on paie $50 pour un double service quotidien sur quatre chemins
de fer différents, et $31.25 pour un simple service quotidien; dans lEtat de New-York,
l'on paie $42.86 pour un double service quotidien sur un chemin de fer, $4sur un autre,
et $50 sur trois autres chemins de fer pour le même service; dans le New-Jersey, on paie
825.20 pour un double service quotidien sur un chemin de fer, et $50 sur trois autres

pour un même service ; dans la Pennsylvanie, on paie $9.09 pour un seul service quoti-
dien sur un chemin de fer, et $50 pour un double service quotidien sur un autre ; dans
l'Ohio, on paie $20 pour un seul service quotidien; dans le Nichigan, on paie $32 pour
un même service ; dans l'Indiana, on paie $50 pour un double service quotidien ; et dans
le Wisconsin, on paie $26.664 pour un simple service quotidien.

Sur l'un des chemins de fer mentionnés dans la liste de la compagnie, les malles sont
expédiées 26 fois par semaine, dans les deux sens ; sur un autre, 25 fois; sur, d'autres, 19,
18, 14,113 et 12 fois respectivement ; sur quatre seulement on ne les expédie que 7 fois,
et sur deux que 6 fois. Six fois par semaine font un service quotidien chaque jour de la
semaine, excepté le dimanche.

M. Brydges dit (livre bleu, page 85) que: "le congrès des Etats-Unis a fixé le tarif
des prix accordés aux compagnies de chemin de fer pourle transport des malles, et a divisé
les lignes en trois classes, en accordant $300 par mille aux lignes de la première classe,
et $100 par mille à celles de la troisièu-.'' Mais cet avancé est inexact. L'acte
a déjà été cité, et l'on verra par cet acte que la troisième classe reçoit $50 aulieu de $100;
et que les taux indiqués sont fixés comme étant le maximum des prix qui peuvent être
payés, le maître-général des postes ayant la faculté de faire tel arrangement qu'il pourra,
et payer ce qui sera exigé de lui par les compagnies de chemin de fer, pourvu qu'il ne dé-
passe pas ce maximum. Les faits déjà mentionnés font voir que quelques chemins de fer
reçoivent moins que les $50 mentionnées dans l'acte du congrès. N. Brydges fait allusion
à ceux-ci, car il dit :--" Je crois que quelques embranchements secondaires sont payés à
un peu moins que $100 par mille." Mais la vérité est qu'un très grand nombre des che-
mins de fer des Etats-Unis reçoivent moins que $100, minimum prescrit par l'acte, suivant
M. Brydges. De fait, pas un seul chemin de fer dans l'Iowa ne reçoit $100 par miUe de
parcours; plus d'un quart du parcours des chemins de fer du Naine et de l'Ohio coûte
moins de $100 par mille au département des postes, plus d'un tiers de ceux du Massa-
chusetts, New-Jersey, Indiana, Wisconsin et Kentucky, et plus de la moitié de ceux;de
New-York, New-Hampshire, Connecticut, Pennsylvanie et Delaware, coûtentmoins de $100
par mille.

.Toutes ces variations sont rendues plus apparentes par le tableau suivant, compilé
d'après les états du maître général des postes des E.-U:., pour l'aunée finissant au 30 juin
1862 :
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SERVICE POSTAL DEs ETATS-UNIS FAIT, PAR CHEMINS~ DE FER AU
30 JUIN 1862.

ETAT DU MAINE.

No. de che- No. de voya- Coût annuel Distance en
mins de fer. ges par jour.1 par mille, milles.

12 125 00 48
2 1 125 00 110
2 1 100 00 190
1 1 85 71 39
2 1 50 00 88ï
1 1 25 00 22

5491

NEW-HIAMPSiIRE.

1. 2 $150 00 36
1 2 125 00 69
1 1 10752 93
1 1 57 69 26
1 1 56 25 16
1 2 50 00 48
6 1 50 00 117

405-2

VERMONT.

1 2 $L50 00 55
1 1 12916 120
2 2 125 00 143
1 1 125 00 25
2 1 100 00 148

49121

MASSACHUSSETTS.

1 3 $306066
1 2 250 00
1 2 200 00
1 3ý 187 50
1 2 154 14
1 2 153 84
1 3 150 00
1 2150 00
1 2 144 00
S 3 1-12 128 04
1 2 125 00
1 .2 121 42
1 1i117 18
1 2 117 00
1 3 114 28
1 2 104 61
1 3 100 00
1 3 100 00
1 2 100 00

45
55

103
46
54
52
42
75
371
2012
50
42
64
47
3î

161
20î

2kî
48-1

MASSACIIUSSETTS.-(Suiite.)

No. de che- No. de voya- Coût annuel
mins de fer. ges par jour. par mille.

2 $100 00
1 1 7717

2 2 75 00
1 1 7500
1 1 7448
1 I 6522
1 1 6315
1 55 56
1 1 5300

1 52 94
2 511212
2 50 00

50 00
41 25

1 131 25

Distance en
milles.

42
77t
26
21
35
23
91
9
20
17

8
43

138
4
8

1,308

RIODE-ISLAND.

1 2 $176 40 50
2 134 09 44

5516 15-

EI109

CONNECTICUIT.

31-6 $375 00 76
1 2 250 00 63 5-6

1 2 L200 00 631
1 2 11000 73
22 100 00 40
1 s 5 83I10 231

4 i 7500 9246
2 7500 62

2 1 5938 121

__ _ 768

NEW-YORKC.

1 31-6 $225 00 144
1 41-6 200 00 298
2 3 1-6 20000 529
1 2 200 00 104
1 31-6 15000 7
1 2 150 00 76
1 1 1166 2k
4 2 100 00 1121-81
1 2 85 86 73
I 2 85 75 12
1 2 85 72 35
1 2 8393 . 65
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SERVICE POSTAL DEs ETATS-UNIS FAIT PAR CHEMINS DE FER AU
30 JUIN 18 6 2 .- (Suite.)

NEW-YORK.-(Suitte.)

No. de che- No. de voya- Coût annuel Distance en
mins de fer. ges par jour. par mille. milles.

1 2 7692 13
4 2 75 00 195)
1 1 54 54 il
1 2 62 89 50
1 1 62 89 47
1 2 60 00 142
1 1 56 67 60
3 2 50 00 si
6 1 5000 597
1144 44 18
1 2 44 00 i18

1 1 42 88 18
1 42 86 81

1 2 42 86 33
1 1 42 84 19

3007

NE W-JERSEY.

2 31-6 $375 00 90
1 2 104 76 63
1 1 103 00 72
1 2 100 00 64
1 1 52 00 il
3 2 50 00 82
3 1 50 00 105
1 1 42 41 26j
1 2 25 20 15

528&

PENNSYLVANIE.

2
1I
1I
1
2
2
1
1
1
1
1I
1
3

13
1i
1
1
1i
1
1I

22-6
22-6
2
2
2
1
1

1
2
1
2

1 1-
1
1
1
1

1
1

$200 00
150 00
150 00
146 58
100 00
100 00

75 00
73 25
60 97
56 24
56 24
50 00
50 00
50 00
45 84
43 00
42 86
30 00
29 41

9 09

377
40
77
97 -

171
86$

133
43
41

176-
631-10
29- .
43

DELAWARE.

No. de che- No. de voya- Coût annuel Distance en
mins de fer. ges par jour. par mille. milles.

1 2 $125 00 48 1-48
1 1 62 50 551-74
1 1 50 00 9

113 1-61

MARYLAND.

1 41 .1 $300 00 40
2 31-6 300 00 281
1 2à 200 00 86
1 21-6 200 00 .201
1 21 150 00 55
1 21-6 142 90 20
1 11-6 10000 3
1 1 100 00 104
1 1 41 37 29

819

OHIO.

MICHIGAN.

418 2 2 $150 00 524
5 2 2 100 00 253
64 2 I 1 i 50001 82
59 1 1 I 42 70 64)
17 . i 1 3200 , 1322

937
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SERVICE POSTAL DEs ETATS-UNIS FAIT PAR CHEMINS DE FER AU

30 JUIN 1862 .- (Suite.)

INDIANA.

No. de che- No. de voya- Coût annuel Distance en
mins de fer ges par jour. par mille, milles.

1 2 $225 00 341
3 2 . 150 00 200*
2 2 125 00 - 1834
1 2 122 24 113
1 1 100 0D 288
1 2 75 00 58
2 . 1 75 00 195
1 2 - 50 00 61
3 1 50 00 273
1 1 4000 46

I ILI1,759¾S
ILLINOIS''

1 2 $150 00 112
13 2 100 00 2,202

1 2 88 74 111
4 1 50 00 1864
1 1 42 86 7
1 1 35 00 584

2677

WISCONSIN.

3 2 $100 00 590
7 1 50 00 336Ï
1 1 26 66î 21

9481

IOWA.

1 2 $150 00 22

Le service pour lequel quelques-uns des plus bas prix sont payés est inférieur au
service rempli par le Grand Trone; mais le service pour lequel les prix les plus élevés
sont payés, est certainement aussi supérieur à celui du Grand Tronc.

La moyenne des prix payés sur les chemins de fer des Etats-Unis, au 30 juin 1862,
variait de $70.83 à $250.65. Le tableau suivant, tiré de ce rapport, donne cette moyenne:

Iowa. ................. 70.83 1 New-York.......... $140.42
New-Hampshire...........94.17 Vermont................141-20
Wisconsin...................... 97.98 Ielaware ............... 115.89
Maine........................... 111.94 New-Jersey ............. 147-70
Illinois.................114.55 Connecticut.............149.02
Indiana.................114.79 Californie...............1150100
Pennsylvanie.............121.42 iRhode-Island............158.58
Michigan ..... 134.68 Missouri.178.52
Mssachussetts............13793...............250.65

Dans tous les cas, les prix indiqués couvrent le service accessoire, qui, en Canada,
ilyest pas imposé à la compagnie, mais fait aux dépeins du département. L'on a propoýsé

- A. 1864

No. de che- No. de voyal Coût annuel Distance en
mins de fer. ges par jour. par mille. milles.

1- 2 $75 00 76
7 1 50 00 4941-55

570 1-55

MISSOURI.

1 1 $269 00 218
1 2 2-6 150 00 125
2 14 150 00 234
1 1 100 00 87.1
1 1 50 00 77
1 1 3500 4

745.1

KENTUCKY.

2 2 $100 00 203§
1 1 100 00 671
1 1 75 00 51

1 1 37 00 18

340à

CALIFORNIE.
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devant les arbitres que ce service fût accompli par le Grand Trone et payé au même prix
qu'il coûte aujourd'hui au département. Mais le soussigné est d'avis que le système
actuel, qui-est aussi celui qui existe dans la1 ,Royaume-Uni, est le plus commode et le plus
satisfaisant.

Il est évident, d'après ce que l'on vient de voir, que les prix payés aux Etats-Unis,
même s'ils devaient tous être regardés comme justes et équitables, n'offrent, pas plus que
ceux payés en Angleterre, une donnée suffisante pour permettre au Grand Tronc de
réclamer même le minimum des prix mentionnés dans aucun des documenLs.

M. Moffatt, si l'on peut en juger par son projet de lettre à M. Brooks, était disposé à
agir d'après l'analogie des prix américains. Il résume son évaluation comme suit (livre
bleu, p. 52)

"975,000 milles de parcours régulierdes trains-poste, à 9 3 ets. -$91,357-50 .
" Service spécial pour les malles anglaises....................... 16,00 00
" Service accessoire (108 bureaux)..............................,.....018'771 00

"Montantde lasubvention annuelle.......... ............. 126,128 50

"Equivalant par mille, par année (186 milles), à............... $145 63"

Le premier item seulement est celui qui se rattache au transport dcs malles propre-
ment dit, et est à peu près égal à $105.49 par mille de chemin par année pour le service
tel qu'il existe, ou $58.65 par nille de chemin de fer par année pour chaque service quo-
tidien dans les deux sens, soit par trains de voyageurs ou par trains mixtes, et soit avec ou
sans char-poste et commis de malle. Le soussigné est convaincu que la compensation que
M. Moffatt était disposé à accorder pour chacun des trois services sur lesquels il se préparait
à rendre une sentence arbitrale, savoir: le service ordinaire, le service spécial, et le service
accessoire, était le résultat d'une étude aussi sérieuse de sa part que pouvaient le permettre
les matériaux qu'il avait à sa disposition. Mais en même temps, il agissait et voulait·agir
libéralement envers la compagnie; car non seulement ses calculs étaient basés sur les prix
payés aux Etats-Uais, qu'il regardait comme équitables,-mais que nous avons vus être
officiellement représentés comme beaucoup trop élevés et n'ayant été admis que parce que
le bureau de poste se trouve à la merci des chemins de fer,-nais encore le prix moyen de
M. Moffatt ($93 ets. par mille de parcours) donnait et avait pour but de donner au Grand
Tronc un prix aussi élevé que la moyenne des prix chargés par les -chemins de fer qui
transportent des malles beaucoup plus considérables que celles qui passent par le Grand
Trone, à tel point que le poids de ces dernières était, de son propre aveu, comparativement
insignifiant (projet de lettre de M. Moffatt, livrebleu, page 51). Il allouait aussi autant pour
le transport par trains mixtes que par trains exprès; et il le faisait quoique, dit-il, " la
manière dont le service se fait aux Etats-Unis le rende plus coûteux qu'au Canada. Là
toutes les malles sont transportées par des trains réguliers de voyageurs, qui marchent à
grande vitesse, tandis qu'ici la moitié du service se fait par des trains mixtes qui ne sont
que des trains de fret avec des chars pour les voyageurs et pour la poste (pas toujours ces
derniers), et qui ne marchent qu'à une vitesse variant de douze à quatorze milles par
heure." Il dit qu'il n'était que juste de dire (en traitant libéralement la question), "que la
rigueur du climat sur une si grande portion du parcours du Grand Tronc donne à la com-
pagnie le droit d'avoir une subvention postale équivalenteà celle de certaines lignes de l'IEtat
de New-York qui font un service beaucoup-plus compliqué." Sous toutes ces circonstances, il
allouait 9 37 ets., mais en même temps il était d'opinion que ce prix serait une compensation
suffisante pour 109,132 milles supplémentaires de transport de la malle, et que pour ce surcroît
de parcours, la compagnie nesaurait exiger de paiement dans le casoù la longueur du parcours
de la malle dépasserait plus tard le chiffre de 975,000 milles, pour lesquels il proposait que
la province payât au prix indiqué; et il considérait que 6 centins, au lieu de 987
étaient une rémunération suffisante pour le parcours extrà, au-delà de lasomme de ces deux
chiffres réunis, (ou 1,084,132 milles.) M. Moffatt proposait, d'un autre côté, une d,éduction
correspondante dans le cas où le parcours de la malle subir.;it une diminution ; mais ce
u'était pas là l'éventualité que l'on pouvait prévoir, car les aff iires de la poste et du chemin
de fer devaient augmenter au lieu de diminuer. Le prix alloué par M. Moffatt por le

A.1864
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service accessoire qu'il proposait de faire faire par le Grand Trone, et pour le service spé-
cial pour le transport des malles anglaises, était tel que la compagnie ne s'est opposée ni à
l'un ni , l'autre.

Mais quelque libéral que f ût le prix alloué par M. Moffatt pour le service régulier, il
étiat de beaucoup inférieur à celui que demandait la compagnie ou même son arbitre, et
dans la réponse au projet de lettre de M. Moffatt, on argumente de nouveau pour justifier
la demande non seulement de plus que ce que voulait donner M. Moffatt, mais encore de
plus que ce que·reçoit aucune des.compagnies américaines de chemins de fer. La plupart
de ces arguments ont déjà été amplement discutés.

Ainsi, les agents dela compagnie y renouvellent l'assertion que, sur le Grand Trone, les
malles contrôlent les trains, bien que le contraire ait été prouvé. Ils répètent aussi que le
transport des voyageurs est moins considérable, et que la nature du climat rend le service
plus dispendieux, sur le Grand Tronc que sur la plupart des chemins de fer américains.
L'on a déjà fait voir que, d'après les règles ·reconnues qui gouvernent ces enquêtes, ces
considérations ne peuvent entrer en ligne de compte, et sont rejetées par les compagnies
de chemins de fer elles-mêmes ailleurs. L'on ne prétend pas que les prix exigés des parti-
culiers, soit pour passage ou fret, soient plus élevés sur le Grand Tronc que sur les chemins
de fer américains, mais le contraire (voir le nénoiie de M. Bryqges du 21 juillet 1863, §
4 et 5 ), et la règle exige que l'on ne charge rien de plus au gouvernement qu'aux parti-
culiers pour le même service ou son équivalent. De plus, relativement à ce que l'on dit à
propos du cliniat, M. Moffatt observe judicieusement que "cette observation ne s'applique
qu'aux pQrtions de la ligne qui se trouvent à l'est de Kingston. Plus à l'ouest, l'hiver
canadien influe moins sur le chemin de fer que les hivers de New-York Nord, du Maine
et de New-Hampshire n'influent sur les chemins de fer de ces Etats." (Livre bleu, p. 51.)

A propos de cet argument, les agents de la compagnie vont jusqu'à dire que les trains
de voyageurs du Grand Tronc ne paient pas; que la moyenne du coût de chaque-train
ordinaire de voyageurs est de près d'une piastre par mille, sans y comprendre la détérioration
de la route et du matériel roulant, non plus que l'intérêt du capital employé à la construc-
tion de la ligne, (livre bleu, pages 42 et 43,) et que la moyenne des recettes ne dépasse
pas 75 centins par mille. Cet avancé, s'il est exact, ne parle pas beaucoup en faveur de
l'administration du chemin de fer. L'on ne pouvait pas compter sur la subvention postale
pour combler le déficit causé par ces trains, car le gouvernement avait, en 1858, déclaré
son intention de ne pas payer plus de $70 par mille, et tout ce que le Grand Tronc a denian-
dé, de 1853 à 1861, était $110 par mille pour un double service. Mais cette prétendue
moyenne de recette par mille sur les trains de voyageurs est évidemment inexacte et au-
dessous de ce qu'elle devrait être. Elle est formée en prenant les trains mixtes comme
n'étant que pour les voyageurs.seulement, et en ajoutant tout le parcours des trains mixtes
au parcours des trains de voyageurs, afin de réduire la proportion des recettes par mille,
tandis qu'enréalité, en moyenne, les neuf-onzièmes des chars qui forment les trains mixtes
soat-des trains de fret. (Voir les remarques incontestées de M. Moffatt sur ce point, livre
bleu, page 54; voir aussi ce que dit M. Hardmnan.)

Ainsi que le dit M. Moffatt, "il est très difficile de croire, quand on voit les chemins
de fer dans les Etats du Vermont, du New Hampshire et de New York Nord, où la popu-
ltion et le commerce sont beaucoup moindres qu'au Canada, avoir au moins, par jour, un
train exprès de voyageurs, il est difficile de croire que le grand Trone ne puisse pas, en
dehors dc toute considération postale, rendre les mêmes services au publie sans s'exposer à
des pertes pécuniaires permanentes et considérables."

Les agents de lacompagnie disent encore dans leur réponse que les chemins de fer
des Etats-Unis ne transportent qu'un seul char de distribution ou bureau de poste ambulant,
en chaque sens, par jour, et que lorsqu'il est expédié d'autres ·trains de voyageurs, "on
transporte les sacs de malles dans les chars à bagage, et le préposé aux bag âges reçoit une
rémunération du gouvernement pour prendre soin de ces sacs, " (livre bleu, pages 56, 59
et 85); que, d'un autre côté, le Grand Tronc expédie un char-poste deux fois par jour, en
chaque sens, sur certaines parties de la ligne; que la somme 937 ets. peut être la moyenne
sur les lignes des Etats-Unis que mentionne M. Moffatt, mais qu'elle n'est formée qu'en
portant en ligne de compte le parcours des trains qui transportent des sacs directs sans
un char-poste distributeur; que ce parcours devrait être omis, parce que ce service n'a
aucune importance, et que la moyenne du prix par mille de parcours sur ces clemins
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serait, en omettant cet item de calcul, beaucoup plus élevé que le le prix M. Moffatt,
se proposait d'accorder.

Mais toute cette argumentation est basée sur une erreur dont le soussigné a déjà dit
quelque chose. Le but du bureau de poste ambulant est de faciliter la correspondance
entre les nombreux bureaux de poste situés sur la ligne du chemin de fer. Il n'est pas
nécessaire pour les malles directes, mais seulement pour les bureaux intermédiaires. Sur
les lignes de New-York, il y a au moins un train par jour qui arrête à toutes les stations
pour les besoins de la poste. Un train par jour, en chaque sens, avec un char-poste, est
sufisant dans ce cas ; et c'est la raison pour laquelle le département des postes des Etats-
Unis n'en exige qu'un seul. Ici, un seul train suffirait aussi bien que dans l'Etat de
New-York, s'il y avait un train direct ou d'entier parcours sur le Grand Tronc qui arrê-
terait à toutes les stations ; mais il n'y en a pt:s, et le département des postes est en consé-
quence obligé de faire faire le service intermédiaire en partie sur un train et en partie sur
un autre, et cela lui cause un surcroît de dépenses et de trouble, compensé par la facilité
qu'offre un second train-poste de livrer deux malles par jour à quelques-unes des stations
où les deux trains arrêtent. Le train choisi pour le bureau de poste ambulant sur les
lignes de New-York est toujours un train local de voyageurs à petite vitesse, et les malles
qu'il transporte ne sont que les malles intermédiaires. Toutes les malles importantes sont
expédiées par les trains exprès à grande vitesse, et ce sont ces trains qui, de fait, font le
principal service sous le rapport du poids et du revenu postal. Le gardien du bagage
reçoit du gouvernement une légère compensation personnelle pour prendre soin de ces
malles, car ses services en *illant aux malles épargne à l'administration les frais d'un
gardien de malles. Le département canadien a aussi eu pour habitude de donner une
légère gratification aux gardiens de bagage sur les trains qui transportent les malles sans
commis du bureau de poste. Ainsi, loin qu'un second char-poste sur le Grand Tronc soit
la preuve d'une supériorité du service sur ce chemin, c'est le contraire qui est la vérité ;
et la nécessité de ce second char-poste diminue la valeur du service pour le département
des postes, au lieu d'en montrer la supériorité. En outre, l'on a déjà fait voir que "beau-
coup do chemins de fer," dans les Etats-Unis, "consacrent un char exclusivement aux
besoins de la malle," et que sur d'autres les malles sont si considérables que cet espace
serait nécessaire, s'il n'est pas donné, (rapport du maître-général des postes des Etats-Unis,
cité plus haut,) tandis qu'ici l'on admet (livre bleu, pp. 48, 56 et 83) que c'est le tiers
d'un char qui est consacré ou qu'il faut pour les besoins de la poste. Le reste du char est
généralement occupé par la compagnie d'exprès et par le bagage.

En 1858, le maître-général des postes n'a pas, dans son rapport, prétendu baser ses
calculs sur les prix payés ailleurs. La substance de son argumentation était que " sur le
Grand Occidental, le fret est transporté à des taux équivalant à $20 par mille par année
pour le tiers d'un char, et sur le Grand Tronc à des taux un peu plus bas, variant de $10
à $20 par mille." Ce sont les taux des trains de fret, et le rapport suggère qu'un surplus
de 75 pour cent sur ces prix " peut être justement regardé comme formant une compensa-
tiou suffisante pour l'avantage donné au public dans le transporit des malles par les trains
plus expéditifs."

Cependant le rapport proposait que la compensation fût la même, soit que les malles
fussent expédiées par les trains mixtes à petite vitesse ou par les trains de voyageurs plus
expéditifs, le but étant alors de fixer un prix pour tous les chemins de fer sans distinction,
quelle que dût être la vitesse des trains par lesquels elles devaient être expédiées.

Le directeur-gérant de la compagnie, dans sa lettre du 17 octobre 1862, fait deux ré-
ponses au calcul du maître-général des postes tel que donné dans son rapport. La première
réponse est seulement que le directeur-gérant ne peut "comprendre comment on peut
comparer les paquets transportés pour la poste à une vitesse de 30 milles à l'heure par des
trains de voyageurs, avec la plus grossière qualité de fret transporté en grandes quantités
par des trains à petite vitesse spécialement destinés à cette fin ; et encore moins lorsque
ce prétendu calcul est lui-même entièrement inexact." On ne voit pas bien à quoi·M.
Brydges fait allusion en disant que "ce prétendu calcul est lui-même entièrement inexact."
Est-ce que les taux du fret n'étaient pas tels qu'on le prétendait ? Ou bien la diffé-
rence entre les trains à grande vitesse, dans la comparaison avec les trains à petite vitesse,
aurait-elle dû être évaluée à plus ou à moins que 75 pour cent? Ou bien encore est-il
absolument impossible d'établir une comparaison entre ces deux cas'? M. Brydges semble
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nier qu'il existe la moindre analogie entre les prix convenables pour le transport des malles
et ceux qui sont chargés pour le fret. Le soussigné n'a pu découvrir dans les discussions
conduites ailleurs, ou dans la nature des choses, la moindre raison de cette dénégation.
L'analogie des paquets de la malle avec d'autre fret ne paraît pas être contestee dans la
Grande-Bretagne ou aux Etats-Unis, mais au contraire elle semble être affirmée par les
compagnies aussi bien que par le département des postes dans les deux pays.* Mais il y a
plusieurs espèces de fret pour lesquelles les prix varient respectivement. Si l'on doit exiger
davantage pour lcs malles que pour "la plus grossière qualité de fret," à quelle espèce
appartiennent-elles ? Cela paraît être la véritable question. Pour la résoudre, nous n'avons
qu'à examiner pourquoi un article est classé plus haut qu'un autre dans l'échelle du fret.
Le coût du transport et du maniement d'un tonneau d'or n'est pas nécessairement plus
grand que celui du transport et du maniement d'un tonneau de fer en gueuse. Pour-
quoi exige-t-on davantage pour son transport ? Le coût du transport d'un tonneau de
marbre travaillé n'est pas plus élevé que celui du transport d'un tonneau de pierre brute;
mais un chemin de fer transporterait-il l'un au même prix que l'autre ? pourquoi, dans ce
cas et dans d'autres, les prix sont-ils différents ? Les principales raisons de la différence
de classificatian' se trouvent certainement dans les différences que présentent les diverses
espèces de fret relativement à leur volume comparé à leur poids, et relativement aussi au
degré comparatif de risque et de responsabilité qu'elles imposent à l'entrepreneur du
transport. La valeur intrinsèque ou l'importance du fret n'affecte les prix qu'en proportion
des risques de la compagnie. Pour obvier aux différents risques du transport, l'on prend
différentes précautions, et elles entraînent toutes plus ou nfoins de dépenses. Ainsi, les
espèces'doivent être gardées avec la plus grande vigilance lorsqu'elles sont entre les mains
de la compagnie, tandis que le fer en gueuse trouve sa sécurité dans son peu de valeur.
Et encore, quelques articles sont si volumineux, en proportion de leur poids, qu'il serait
impossible d'en charger dix tonneaux dans un même char.

Il y a encore de nombreuses dépenses qui se rattachent au roulage du fret, et qui sont
constantes, sans égard aux quantités transportées ou aux distances auxquelles elles le sont.
Ce que l'on peut appeler les "frais de bureau," comme la "réception," "l'inscription,"
le "connaissement," etc., sont les mêmes sur un paquet de 100 lbs. transporté à dix milles,
que sur dix tonneaux transportés sur toute la longueur du chemin. C'est pourquoi les
marchandises généralement transportées en petites quantités sont placées dans les classes
les plus élevées.

Dans le tarif général de la compagnie, déposé entre-les mains des commissaires des
chemins de fer, et daté de novembre 1862, les marchandises nouveautés, le cuir et les
chaussures sont classés ensemble, et l'on charge 10 ets. par 100 lbs. pour transporter ces
articles à 15 milles. Mais pour 20 ets. la même quantité est transportée à 67 milles;
pour 30 ets. à.155 milles; et pour 40 ets. à 249 milles. On charge moins de la moitié de
ces prix pour transporter du fer à chemin de fer ou en gueuse aux mêmes distances. Mais,
d'un autre côté, par une note insérée au bas de ce tarif, le public est informé que les
" chapeaux de femmes et d'hommes, leà horloges, les liquides en dame-jeannes, les pianos,
les vitres, les gravures, les peintures, les. tuyaux de poële, et les ouvrages en osier, seront
taxés au double du taux des marchandises " évaluées au poids. Sur ces articles, il est aisé
de voir que les chapeaux, les tuyaux de poële et les ouvrages en osier sont loin de former
le fret le plus précieux, mais ils sont d'un volume considérable comparativement à leur
poids. Les autres articles. mentionnés dans la note sont moins volumineux, mais exigent
plus de soin dans leur maniement et autrement, et dans le cas d'avaries, ils exposent la
compagnie à de plus grands dommages que les articles avec lesquels ils sont assimilés.
Une autre note du même tarif informe le public que les meubles sont transportés "-à des
taux fixés par convention spéciale suivant leur volume et leur valeur." La poudre, qui est
urn article de fret extrêmement dangereux, sera transportée "par contrat spécial seulement
dans chaque cas."

De plus, il paraît d'après le tarif de la compagnie pour le transport de la farine et des
céréales, déposé entre les mains des commissaires des chemins de fer, et daté de novembre
1862, que le fret d'un baril de farine de Sarnia à Montréal (502 milles) est de 75 centins,

* Voir les témoignages pris devant les comités de la Chambre des Communes, 1854 et 1855, et les
rapports du maître-général des postes des Etats-Unis déjà cités.



27 Victoria. Documents-de la Session (No. 28). A. 1864

équivalant à un peu moins de 15 centins par mille par voyage de 100:barils, ou disons 1
centin par tonneau par mille; et de Sarnia , Portland (795 milles), 1- fret est de $1.45,
ce qui équivaut àune fraction de plus que 14 centin par tonneau.

Il est à remarquer, cependant, qu2 les tarifs publiés de la compagnie ne:doivent pas
être acceptés comme preuve certaine des prix auxquels le fret est transporté. Les cita-
tions qui viennent d'être faites sont tirées des tarifs d'hiver. Les taux du fret sont géné-
ralement plus bas en été qu'en hiver,- et l'on sait parfaitement qu'en tous temps il est
accordé des escomptes considérables, sous plusieurs prétextes, aux expéditeurs. Ces
escomptes réduisent la moyenne des prix du fret, par mille et par année, au-dessous de la
moyenne que donneraient les tarifs publiés.

Le maître-général des postes des Etats-Unis disait, dans un rapport déjà cité, que
"le service fait par le chemin de fer (pour le bureau de poste) n'est guère plus élevé que
celui qu'il fait pour l'expéditeur d'un baril de farine ou d'un sac de grain." Le service
est un peu plus grand que celui que .le chemin.de fer remplit pour l'expéditeur d'un
baril de farine, parce que la compagnie encourt les·frais d'installation d'un char-poste; et
c'est certainement quelque chose, bien que ce ne soit pas considérable, car cette installa-
tion est généralement de la nature la plus simple et la plus unie possible. L'éclairage et
le chauffage du compartiment de la malle sont aussi des items de frais extrà, bien que peu
considérables. Il faut aussi tenir compte du transport du conducteur de la malle. Cepen-
dant, il voyage dans le compartiment de la poste, avec les malles; et, comme le dit M.
Brydges dans sa lettre du 20 octobre 1862, cet appartement étant consacré au service
postal, il importe peu à la compagnie que le département en fasse ce qu'il voudra. Quant
au risque que la loi impose à la compagnie dans le cas d'accident à la personne du conduc-
teur, ce risque forme une si minime proportion du prix qui pourrait être fixé, qu'elle ne
peut en affecter les calculs, et l'on peut·y opposer le fait que le conducteur de la malle est
d'un aussi grand service à la compagnie qu'au département de la poste, oar il décharge la
compagnie de tout risque et de toute responsabilité à l'égard des malles, ainsi que des
frais de réception, livraison, inscription, etc. Les trains mixtes ne vont guère plus vite,
si même ils vont plus vite, que les autres trains de fret de la compagnie, et ils transportent
le fret aux mêmes conditions que les trains de fret qui n'ont pas de chars de voyageurs.
Il n'y a pas un tarif pour les uns et un tarif pour les autres. L'on porte la moyenine du
nombre des chars d'un train mixte à onze, moins une fraction, et neuf sont, en moyenne,
des chars de fret. (Livre bleu, page 54.)

A l'égard de ces observations, les raisons que l'on peut apporter pour refuser de donner
davantage pour le transport des malles par les trains de fret mixtes que pour le transport
de la farine et du grain, peuvent être iésumées comme suit :-

1° L'usure du char et du chemin est en raison directe du poids du chargement, et est
moindre dans le transport de quelques sacs de malle et un conducteur, dans le compartiment
du bureau de poste, que dans le transport (par le même train) d'autant de barils de farine
et autres articles pesants que contiendrait ce compartiment.

2< Les malles sont protégées par le conducteur de la malle, et par ce moyen la coi-
pagnie est exempte de toute responsabilité à cet égard. Leur maniement se. fait aussi
sans aucuns frais pour la compagnie. Elles ne sont ni "reçues," ni "1inscrites," et il n'en
est pas fait de " connaissement" par ses commis ; elles n'occupent aucun espace dans les
stations ou les entrepôts, et elles ne sont exposées à aucun dommage. La destruction
totale du char, à moins que ce ne soit par le feu, ne leur causerait presque aucun dommage,
tandis qu'un panier de faïencerie, ou'une dame-jeanne de liquide, ou même un baril de
farine, pourraient être complètement détruits.

30 Il y a encore de nombreuses dépenses auxquelles la compagnie est assujétie à
l'égard de toute autre espèce de fret, pour frais de bureau, papeterie, etc., pour les agents,
la main-d'ouvre pour charger et décharger, et la compagnie est à pçu près entièrement ex-
empte de toutes ces dépenses à l'égard des nialles transportées sous les soins d'un commis
de malle, dans un char-poste. Le soussigné n'a pu constater, d'après les rapports de la
compagnie ou aucun autre document soumis par elle relativement à cette question postale,
quel était le montant de ces dépenses à l'égard du fret sur le Grand Trone. Sur le New-
York Central, ces dépenses paraissent être d'environ 12 pour cent-des recettes-du fret, et
de 16 pour cent sur le chemin de fer de Newv-York à l'Erié.* Ces évaluations peuvent

* Voir le rapport de l'ingénieur de l'Etat de New-York pour 1362.
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s'appliquer ou ne pas s'appliquer au Grand Tronc, mais lorsque nous examinons tous le
élévateurs, entrepôts, bureaux, stations, quais et autres choses semblables, qui sont néces-
saires pour le roulage du fret, et tous les gardiens de stations, commis, commissionnaires et
journaliers qui sont employés à ce service et qui n'ont rien à faire dans le transport de
malles, il semble au soussigné qu'il est impossible de résister à la conviction que, envisagées
comme fret, les malles expédiées sur le chemin sous les soins d'un employé du département
sont, entre toutes les classes de fret, ce qui occasionne le moins de risques, de troubles et
de dépenses à la compagnie, et à l'égard desquelles la compagnie encourt le moins de res-
ponsabilité.

40. Il faut se rappeler que la compagnie transporte probablement quatre fois plus de
fret à l'est qu'à l'ouest, et une grande partie de ses chars qui s'en vont pleins dans une
direction s'en retournent vides ou à peu près. La compagnie, pour les prix qu'elle charge,
non seulement amène les chars à l'est chargés du fret pour lequel elle charge ces prix,
mais ramène ces mêmes chars pour lesquels, lorsqu'ils s'en retournent à vide, elle ne reçoit
absolument rien. Les taux du fiet, sur les chemins de fer, sont établis en conséquence. Mais
le service postal est égal dans les deux sens, et paie également pour l'aller et le retour.

Sous ces circonstances, le soussigné demande respectueusementsi une compensation pour
cette partie du service postal, basée sur le pied d'un centin et demi par mille de parcours
par tonneau, pour la capacité de transport du compartiment du char-poste, soit 3à tonneaux,
ne serait pas, si on la compare aux prix du fret payés par le public en général, une com-
pensation juste et libérale pour le service actuel par train mixte.

Leesoussigné ajoutera que, bien que les rapports de la compagnie ne permettent pas
de faire un calcul exact, cependant, en tenant compte du fait qu'il est transporté tant de
fret à l'est de plus qu'à l'ouest, ainsi que des autres considérations déjà mentionnées, il
est porté à croire que les recettes réelles par mille de parcours de tous les chars de fret et
mixtes de la compagnie pendant un an, se trouvent être, en moyenne, de moins d'un centin
et demi par tonneau de leur capacité de transport.

Tout cela se rapporte aux malles expédiées par trains mixtes. Il y a plus de difficulté
à appliquer les taux de fret aux trains de voyageurs, car la compagnie ne transporte pas,
généralement, de fret par ces trains. Le roulage des trains de voyageurs à grande vitesse
coûte plus cher que celui des trains de fret ou mixtes à petite vitesse et de pois égal, et ils
sont aussi, sous d'autres rapports, plus coûteux que les trains de fret. Les taux doivent
donc être plus élevés. Mais jusqu'à quel point? Si 75 pour cent ne sont pas une addition
suffisante aux taux de fret ordinaires, quelle proportion plus forte doit-on y ajouter? La
compagnie n'ayant rien suggéré volontairement sur ce point, le soussigné demanda au
gérant un état du coût comparatif du roulage des trains de voyageurs et de fret par mille.
(Mémoire de juillet 1863, §5 et §6). M. Brydges fit la réponse suivante à cette demande
(§6 du mémoire du 21 juillet 1863) :-1" Les différentes compagnies ne tiennent pas leurs
comptes -de manière à fàire voir le coût comparatif du roulage des trains de voyageurs et
de fret, et il n'est pas possible de trouver de statistiques qui puissent indiquer cela avec
exactitude," M. Brydges cherche ensuite à démontrer que le coût du roulage des trains de
voyageurs à grande vitesse est, sous certains rapports, beaucoup plus considérable que le
coût du roulage des trains de fret à petite vitesse, fait sur lequel, en supposant les trains
d'égal poids, il ne peut y avoir aucun doute. La seule question est de savoir le plus exac-
tement possible quelle est la différence en générai, ou quelle elle est dans le cas du Grand
Tronc, et quelle augmentation sur les taux de fret, par tonneau ou par quintal, par les trains
de fret de la compagnie, serait uue compensation équitable pour combler cette différence ?
Sur ce point le gérant de la compagnie répond seulement que "lles différentes compagnies
" ne tiennent pas leurs- comptes de manière à le faire voir," et "e qu'il n'y a pas de statis-
" tiques qui puissent l'indiquer avec certitude." Cependant, ceux qui sont intéressés dans
les chemins de fer doivent être familiers avec les calculs et les comparaisons de cette
nature. Il faut nécessairement s'en occuper lorsqu'il s'agit d'établir les prix à faire payer
pour les voyageurs et pour le fret. La plupart des détails qu'il est nécessaire de savoir afin
de faire ces calculs, font le sujet de rapports annuels par plusieurs ou la plupart des che-
mins de fer des Etats-Unis. Les rapports annuels de l'ingénieur d'état pour l'Etat de
New-York en réunit plusieurs, en ce qui concerne cet Etat. (Voir aussi, Cyc. of Com-
merce, article Railways.)

Le soussigné demanda aussi certains autres renseignements qu'il croyait étre de nature
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à lui permettre, entre autres choses, de faire ce calculi avec une exactitude suffisant pour
les besoins du moment; et comme ces renseignements n'étaient pas contenus dans le docu
ment du gérant, sous la date du 11 juillet le soussignê expédia le télégramme süivant à
M. Brydges

"Q ide . 28 juillet 1863
"C. J. Brydges, écuyer,

Montréal.
"Je ne puis me passer des deux états indiqués par le No. 12 de mon mémoire, et vous

ne me les avez pas envoyés. Je présume qu'ils contiennient des rapports pour 186 sur le
parcours des trains de voyageurs; le coût des trains de voyageurs ; les recettes de ces-mêmes
trains; les recettes totales du chemin; le coût total de l'exploitation du chemin; le coût dbe
l'entretien de la voie; et la moyenne du nombre des chars par train; aussi ce qu'il en coûté
par mille pour le fonctionnement de l'engin (di -tinction faite, s'il est possible, entre les
trains des voyageurs et les trains de fret), comzr prenant : le chauffage, les réparations d'engin
et de chars, les employés de l'engin et des trains, l'huile et les pertesé J'aurai besoin de
ces renseignements, et il me faudra un jour ou deux pour, les étudier avant que vous ne
descendiez ; mais je ne perdrai pas de temps -et vous télégraphierai.

"O. MowAT."

M. Brydges m'envoya la réponse suivante par le télégraphe:

" MOTREAL, 28 juillet 1S68 .
" A l'honorable O. Mowat.

"J'ai reçu votre télégramme. Les deux états que vous demandez vont vous être en-
voyés par le train exprès ce soir. Je pensais que vous les aviez),mais ilparaît qu'on a ou-
blié de les mettre dans la liasse. Je vous enverrai aussi nos rapports pour les deux, der-
nières années, qui contiennent tous les renseignements qu'il nous est possible de vous donner.
Nos comptes ne sont pas tenus dans les divisions que vous demandez,-et qui semblent être
une copie du rapport des ingénieurs de l'Etat de New-York.

" C. J. BRYDGEB."

Le même jour, le gérant écrivit au soussigné une lettre au même effet. Ce qui suit
est extrait de cette lettre

"Il m'est imr ossible de vous donner la moyenne du nombre des chars dans chaque
train, parce que nous n'avons aucun rapport qui fournisse ce renseignement. Je ne puis
pas non plus vous donner un état de nos dépenses dans la forme que vous le demandez,
parce que nos rapports ne sont pas faits de manière à nous permettre de vous satisfaire sur
ce point.

"IVotre demande est évidemment basée sur la manière dont sont faits les rapports à
l'ingénieur d'Etat pour New-York ; mais comme nos rapports ne sont pas faits de cette
façon, il m'est impossible de vous donner ce que vous demandez."

En l'absence du renseignement demandé pour comparer les dépenses des- trains de
voyageurs avec celles des trains de fret sur ce chemin, il devient nécessaire de recourir à
un autre mode d'évaluation pour établir la compensation convenable du transport des
malles par les trains de voyageurs; et, à cette fin, le soussigné va examiner la seconde
réponse laite par le gérant du Grand Trone au calcul suggéré par le rapport du maître-
général des postes pour 1858. (Lettre du 2 octobre 1862. Livre- bleu, p. 67.) Cette
seconde réponse est comme suit

" Si on tient tant à établir une comparaison, pourquoi ne pas la baser sur ce que
paieraient les voyageurs occupant l'espace qui est aujourd'hui réservé pour la poste-?

" Vous savez que le tiers d'un char est réservé pour la poste:: que vous y mettiez
une seule lettre ou 10,000, cela nous importe peu ; cet espace vous appartient, vous pouvez
en faire ce qu'il vous plaît.

Vingt personnes n'occupent que le tiers d'un char. Si cet espace était toujours
occupé par des voyageurs, la compagnie en retirerait $125,000 par année pour le voyage
entre Montréal et Toronto, au prix ordinaire des places, ce qui représente un revenu de
$373 par mille de chemin de-fer, pour l'année.
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Dans la longue lettre du président, M. Watkin, au ci-devant maître-général des postes,
en date du 26 novembre 1862, ce monsieur corrige l'une des exagérations de cet avancé,
c'est-à-dire, celle qui a rapport au nombre de voyageurs que contiendrait le compartiment
de la poste. M. Watkin dit:

"ICes chars-poste font le trajet avec les trains de voyageur. On pourrait y placer au
moins seize voyageurs dont les places, au prix du tarif, entre Montréal et Toronto, produi-
raient, sur cette seule section, plus de -$100,000 par année, c'est-à-dire plus de $300 par
mille."

Ces calculs sont fondés sur la présomption que le tarif des passages est de trois
centins par mille en chaque sens. Le prix du passage de 20 voyageurs, à trois centins par
mille, qui parcoureraient le chemin en allant et venant, tous les jours de l'année, excepté
le dimanche, serait égal à $375 par mille par année, comme le dit M. Brydges, et pour 16
voyageurs, il serait égal à $300 par mille par année, comme le dit M. Watkin, pour un
seul service quotidien aller et retour. Ces messieurs prétendent cependant que ce prix
est trop bas pour le service postal; mais il ne parait pas qu'on ait prétendu ailleurs que
les compagnies de chemin de fer, lorsqu'elles transportent les malles par les trains ordi-
naires de voyageurs, ont droit d'exiger du bureau de pcste un prix égal à celui que paie-
raient des voyageurs de première classe qui occuperaient un espace égal, au prix ordinaire
des passagers. Dans tous les témoignages pris devant le comité de la Chambre des Com-
munes l'on prétend le contraire, ainsi que dans tous les documents que le soussigné a pu
voir. Il est parfaitement clair que si nous ne devons pas payer plus que ne paie le public
en général pour la même somme de service, nous ne devrions pas payer le prix entier du
tarif des voyageurs. La prétention contraire est tellement opposée à tous les principes
admis, qu'on ne pouvait guère la faire sérieusement, excepté en la rattachant à l'étrange
avancé des agents de la compagnie, que les trains ordinaires de voyageurs sont des trains
spéciaux loués par le département de la poste, et que leurs heures de départ, leur vitesse,
et les autres arrangements, sont réglés par le bureau de poste, tandis que les faits sont ex-
actement le contraire. Ce calcul donne aussi lieu aux observations suivantes:

l° Les agents de la compagnie, dans une partie de leur argumentation, parlent du
risque qu'elle court d'avoir à payer des indemnités aux employés de la poste, en cas d'acci-
dent, comme étant un élément important dans la question de rémunération du service
postal. (Livre bleu, p. 42.) Relativement à cet argument, il est bon d'observer que ce
risque, quel qu'il soit, se borne à une ou parfois deux personnes par train, ou, en d'autres
termes, est de 6 à 12 ou 14 fois moindre que si le char-poste était rempli de voyageurs.

2° Un char de voyageurs de première classe est plus coûteux que le char ou le com-
partiment de la poste, en prqportion de leur grandeur respective.

3> De plus, si nous devons prendre le tarif des passagers comme base de nos calculs,
nous devons nous rappeler que chaque voyageur ne voyage, en moyenne, que sur une partie
seulement, et quelquefois une petite partie, de la ligne; et la nécessité de recevoir tant de
petites sommes, fournir les billets, tenir les comptes et les livres, etc., etc., entraîne des
dépenses auxquelles le transport des malles ne.donne pas lieu. Le service des voyageurs
entraîne encore plusieurs autres items de dépenses qui lui sont propres, et dont il faut
tenir compte en établissant les prix du voyage. Le soussigné ne possède aucun moyen de
constater à combien s'élèvent ces dépenses sur le Grand Tronc, pour le service des voya-
geurs, pas plus que pour le service du fret. Elles doivent pourtant être moindres pour le
premier que pour le dernier. Sur le New-York Central, dont il a déjà été question, ces
dépenses paraissent s'élever à six pour cent, ou à peu près le prix du passage d'un voya-
geur sur seize; et sur le New-York et Erié, à huit pour cent des recettes des voyageurs,
ou environ le prix d'un passage sur douze.* D'un autre côté, à peu près les seules dépenses
qu'entraînent les malles sont l'installation, le chauffage et l'éclairage du compartiment de
la poste, et la traction. Les faux frais sont moindres que pour toute autre espèce d'affaires.

4° Dans ce calcul, on oublie aussi le fait que pour chaque voyageur la compagnie est
obligée de fournir un espace correspondant pour le bagage, et que le compartiment de la
poste ne contiendrait pas seize voyageurs avec leurs bagages. Il contiendrait, disons 3î
tonneaux de fret, ou seize voyageurs sans leurs bagages. Cela donnerait à chaque voyageur

Voir le rapport de l'Ingénieur ofBciel de 1'tat de New-York.
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l'espace qu'occuperait, disons (en chiffres ronds) 450 lbs. de fret. Chaque voyageur a
droit à 50 lbs. de bagage; en sorte que le bagage de neuf voyageurs prendrait la place d'un
voyageur. Donc, le compartiment ne contiendrait pas tout à fait 14½ voyageurs avec leurs
bagages. Mais il est évident que le bagage est plus volumineux qu'on ne le porte dans ce
calcul, et que le compartiment n'en contiendrait pas 31 tonneaux.

50 Le calcul de la compagnie suppose que la moyenne des prix payés par les voya-
geurs est de 3 centins par mille, tandis que c'est là le taux maximum pour les voyageurs
de première classe. Le prix pour les voyageurs de seconde classe par le même train est de
2 centins par mille, et la moyenne sur toute la ligne est considérablement moindre que 3
centins par mille, même pour les voyageurs de première classe.

6° Le calcul suppose que le transport des malles entraîne l'exclusion d'autant de
voyageurs qu'en contiendrait l'espace réservé pour la poste, tandis que le contraire eet la
vérité, comme le remarque Sir Rowland Hill dans son témoignage déjà cité, car les malles
n'excluent, de fait, aucun voyageur. La compagnie fournit tout ,l'espace nécessaire pour
tous les voyageurs qu'elle pense avoir à transporter.

70 Le directeur-gérant, poursuivant son argumentation sur cette erreur, omet de rien
allouer pour la constance du service postal, ou la " continuité de pratique," (pour employer
le terme technique,) bien qu'il soit évidemment nécessaire de faire une déduction pour
cela, et bien qu'il soit admis partout par les autorités en fait de chemins de fer, qu'en éva-
luant les prix que la poste doit payer, cette particularité doit être mise en ligne de compte
et qu'on doit y attacher un "poids considérable." Le calcul, en omettant cette déduction,
suppose que pour chaque espace de la grandeur du compartiment de la poste, sur ces trains,
et durant toute l'année, la compagnie reçoit le prix entier du nombre de voyageurs de
première classe qu'il contiendrait; mais le fait est que, en prenant la moyenne de l'année
et de tous les trains de voyageurs sur toute la ligne, la compagnie reçoit à peine un quart
de ce qu'elle réclame. Tous les voyageurs savent que les trains de voyageurs sont rare-
rement pleins, si jamais ils le sont, sur toute la longueur du chemin; qu'au contraire, ils
sont parfois presque vides sur toute la route; et que le nombre des voyageurs varie consi-
dérablement, suivant qu'il en entre ou en sort à chaque station. L'incertitude qui existe à
propos du nombre des voyageurs à transporter et de la variation dans leur nombre sur diffé-
rentes parties de la ligne, fait qu'il est nécessaire que la compagnie pourvoie pour le maxi-
mum du nombre des voyageurs qu'elle peut avoir à transporter, et il en résulte qu'en pre-
nant la moyenne de tous les trains de voyageurs, pendant une année,. sur toute la ligne,
l'espace réellement occupé et payé est de moins d'un quart de celui qui est fourni. La
compagnie fait donc la traction d'un poids quatre fois plus grand que celui qu'elle utilise.
C'est là une nécessité du service ordinaire des voyageurs sur les chemins de fer, et les
prix exigés des particuliers pour leur passage sont établis en conséquence. Le poids des
voyageurs forme une très légère proportion du poids des trains ; et les dépenses sont à peu
près les mêmes pour la compagnie, que les chars soient remplis ou non.

Si les malles n'étaient expédiées par un char-poste, en moyenne, qu'une fois sur
quatre ou cinq voyages, et qu'il n'y aurait aucune certitude relativement aux jours ou
aux voyages où l'on aurait besoin d'un char-poste, ou relativement à la station à laquelle
il serait 'epris, ou relativement au nombre de milles pour lequel il serait nécessaire,
la compagnie, afin d'être toujours prête à fournir un char-poste lorsqu'il serait requis,
pourrait avoir à traîner un de ces chars à chaque voyage d'un bout à l'autre de la ligne, et
pourrait (sujet aux autres conditions déjà mentionnées), prétendre, lorsqu'un char-poste
serait employé, à être payée pour le compartiment de la poste au taux que les voyageurs
paieraient pour le même espace, s'il était entièrement occupé durant le même voyage ou
durant la partie du voyage pendant laquelle le chai -poste serait employé. Mais d'un autre
côté, toute partie des affaires du chemin de fer qui est certaine, diminue d'autant la moy-
enne annuelle de l'espace inoccupé. Si, sans faire aucune déduction pour ces considéra-
tions, nous devions, dans le cas du service des malles, prendre pour guide le tarif ordinaire
des prix du chemin de fer, le service postal par les trains de voyageurs serait payé, à cause
de cette erreur seule, plus de quatre fois ce que produisent les taux du chemin de fer pour
le service ordinaire, et rapporterait à la compagnie plus de quatre fois autant de profits.
Mais cela serait contraire à la règle convenable, car le plus que les compagnies exigent
ailleurs est que les profits des chemins de fer devraient être les mêmes pour les services
rendus à chaque classe de pratiques, c'est.â-dire au public en général et au département des
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postes. Il peut n'être pas toujours très facile d'établir exactement quelle déduction de-
vrait être accordée pour la constance du service dans un cas quelconque; mais un quart ou
un cinquième des taux ordinaires est aussi la proportion la plus équitable à laquelle on a
pu arriver par l'étude des faits venus à la connaissance du soussigné, à propos des billets de
saison, si l'on doit s'appuyer sur cette analogie.

On se rappellera que, d'après les témoignages déjà cités dans ce rapport, nous avons
appris que les employés des chemins de fer anglais disent que cette déduction devrait être
considérable, et que lord Canning a cité la différence entre le prix des billets simples et
celui des billets de saison sur le chemin de fer de Brighton, comme indiquant la déduction
qui serait équitable. Les billets de saison dans ces cas paraissent être donnés à un sixième
du prix des billets simples.

Le soussigné n'a pu recueillir beaucoup d'autres faits à propos des billets de saison;
mais il sait que, tandis que le prix du voyage entre Washington et Baltimore (40 milles)
est de $1.50 pour un billet simple, ou près de 4 centins par mille, et qu'un billet de retour
coûte $2 pour le voyage, un billet de saison ne coûte que $75 poursix mois, et $125 pour
toute l'année. Si l'on compte que ces billets ne seront employés qu'une fois par jour,
excepté les dimanches, le premier ne reviendrait qu'à un peu.plus d'un centin par mille,
et le second à un peu moins d'un centin, contre quatre centins pour un seul voyage; et si
l'on compte que les billets seront employés en allant et revenant tous les jours, le prix en
reviendrait à environ un demi centin par mille pour le possesseur du billet de saison, contre
2ï centins par mille pour l'acheteur d'un simple billet de retour. Il y a six trains de
voyageurs ou d'exprès, chaque jour et en chaque sens, sur cette route, et la distance est
parcourue en deux heures ou moins.

Le soussigné a aussi trouvé une liste des prix comparatifs des billets de trois mois sur
les chemins de Boston en 1857, telle que donnée dans un journal de chemins de fer du temps.
D'après cette liste, il parait que tandis que le prix des billets de saison pour deux milles de
parcours variait de $9 à $12, ou $4.50 à $6 par mille, le taux par mille diminuait à mesure
qu'augmentait la distance pour laquelle les billets de saison étaient pris. Un billet de
trois mois pour dix milles coûtait environ $2 par mille; pour vingt milles, $1.50 par
mille; pour quarante-cinq milles, $1 par mille ou moins ; et pour soixante-quatorze
milles, la plus longue distance mentionnée dans le tableau, environ 50 ets. 'par mille,
ou à peu près un huitième du prix du billet de saison, par mille, pour la moindre distance
mentionnée. En fixant ces prix pour les plus longues distances, les compagnies de chemins
de fer supposaient sans doute que les billets ne seraient pas. employés tous les jours par
chaque acheteur.

D'après un tableau des heures de départ d'un chemin de fer de la Nouvelle-Ecosse,
publié pour 1862, le soussigné voit que le prix d'un simple billet de première classe, entre
Halifax et Windsor (45 milles), est de $1.35, ou 3 centins par mille; mais zelui d'un
billet de saison de trois mois, n'est que de $9.50, et d'un billet de saison de six mois, de
$15. Le prix du passage de Halifax à Truro (63 milles) est porté à $1.83, tandis que le
billet de trois mois est de $12.50, et celui de six mois, de $20. Ces billets de saison de six
mois équivalent à environ un neuvième de centin par mille de parcours, ou environ un
vingt-huitième de ce qui est chargé pour un simple billet. Si ces billets étaient employés
en moyenne une fois par semaine. le voyage coûterait encore moins d'un quart aux porteurs
que ce qu'il coûte aux voyageurs ordinaires.

8° Partie du service que le soussigné a classé avec le service des trains de voyageurs
est fait par des trains qui transportent aussi du fret, bien que leur vitesse se rapproche da-
vantage de celle des trains exprès de la compagnie que de celle des trains de fret, et est
plus grande que celle des trains de fret dans d'autres pays aussi bien qu'ici. La compa-
gnie ne pourrait pas, généralement, transporter son fret à cette vitesse aux prix actuels,
bien que les prix des malles par ces trains ne devraient pas être aussi élevés que par
les trains de voyageurs à grande vitesse, qui ne transportent pas de fret, excepté pour la
compagnie d'exprès.

D'un autre côté, le service du chemin de fer peut être amélioré durant les quatre ou
cinq prochaines années, par la substitution de trains exprès aux trains mixtes, à mesure
que les affaires générales de la compagnie augmenteront et exigeront ce surcroît de moyens
de transport. Les prix établis peuvent convenablement être influencés par cette prévision,
parce qu'il n'est pas désirable, soit dans l'intérêt de la province, soit dans celui des chemins
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de fer, qgela question de la rétribution du service de la malle soit ouverte plus qu'une
fois teus lgs quatre ou cinq :ans.

En prenant tous ces faits en considération et cherchant à donner à chacun d'eux le
poids qu'il-mérite, sans l'exagérer ni l'amoindrir, le soussigné demande si un taux de com-
pensation basé sur une fraction au-dessus des prix de passage de trois voyageurs de
première classe, d'après le service actuel par train de voyageur avece char-poste, ne serait
pas une compensation juste et libérale pour la compagnie, et ne laisserait pas une marge
sufisante pour l'amélioration du service, sur la moyenne de la période mentionnée.

1llest bon de faire remarquer ici que l'on parait toujours avoir trouvé plus commode
pour la compagnie quela rémunération, quelle qu'elle soit, fût établie à tant du mille de
chemin de fer par année, plutôt qu'à tant par mille de parcours. C'est -sous cette forme
qu'était couchée l'offre de la compagnie en 1853, et que ses comptes ont été faits depuis
egtte époque jusqu'en 1861. De fait, ni dans l'offre ni dans aucun des comptes (excepté
pour-le troisième trimestre de 1861, durant lequel une partie du service.fut chargée à $55
par mille'), on n'a fait -aucune différence même à l'égard du nombre de trains qûotidiens
dont devait se servir la poste, ni à l'égard de la classe des trains, ni à l'égard du service
de jour ou du service de nuit, ni si un char-poste était toujours employé ou non. La com-
pagnie demandait une somme fixe par mille de chemin de fer par année, et tant qu'elle a
présenté ses comptes à $110 par mille, elle n'a rien chargé de plus-pour le .transport des
malles océaniques à travers l'Etat du Maine.

L'arrêt du conseil de 1858 fixait aussi un taux par mille de chemin de fer par année,
mais faisait une distinction entre les trains de jour et ceux de nuit, en accordant davantage
pour ces derniers que pour les premiers; il faisait aussi une distinction entre les malles
qu'il pourrait être avantageux au bureau de poste d'expédier par un char-poste, et celles
qu'il serait plus commode d'expédier sans char-poste, en accordant une rémunération diffé-
rente dans l'un ou lautre cas. L'arrêt ne faisait aucune différence de prix pour le service
par trains mixtes et par trains de voyageurs respectivement, et ne contenait aucune dispo-
sition à propos des trains spéciaux, lorsqu'ils pouvaient devenir nécessaires.

Les arbitres semblent aussi avoir eu l'intention de fixer un taux par mille de chemin
de fer par année, et d'inclure dans cette somme la rémunération du service spécial et du ser-
vice accessoire dont ils voulaient charger la compagnie, ainsi que pour le transport des
malles océaniques à travers l'Etat du Maine, de sorte qu'il n'aurait pas été fait de comptes
séparés par ces différents services. C'est au moins la forme que voulait adopter l'arbitre
de la compagnie. (Livre bleu, p. 50.)

L'argumentation des agents de la compagnie parait aussi avoir pour but un taux .par
mille de chemin de fer par année pour l'usage de tous ses trains ou de tels d'entre eux
dont le département des postes aurait besoin de se servir. Les prix accordés pour le trans-
port des malles sur les chemins de fer des Etats-Unis sont tous établis sous cette forme.

Le soussigné est donc prêt à admettre qu'il est inutile de chercher à établir des prix
distincts pour les trains de nuit et ceux de jour, en ce qui regarde le Grand Tronc, et qu'il
sera plus commode de fixer une somme par mille de chemin de fer par année pour chaque
serviç équotidien avec un char-poste, qu'il soit fait par les trains mixtes ou par les trains
ordinaires de voyageurs, en laissant la compagnie, comme on l'a fait jusqu'ici, tenir des
comptes séparés pour le service fait sans char-poste et par trains spéciaux respectivement.

En conséquence, le soussigné soumet à la considération de Son Excellence en conseil
que, pour le service de la malle sur le chemin de fer, lorsqu'un char-poste de distribution
est employé, une rémunération basée sur le taux de 5 centins par mille du parcours actuel
par trains mixtes, et de 91 centins par mille du parcours actuel par trains de voyageurs,
laisserait une marge raisonnable et suffisante pour un service un peu amélioré, et serait
agir libérablement envers la compagnie et avec justice pour la province. A ces taux, le
montant total pour une année, d'après le nombre de milles actuel, serait comme suit :

Parcours actuel par trains de voyageurs, 677,332 milles @ 91 cts., $62,653.22
Do par trains mixtes lents, 156,500 " 5 ets., 7,825.00

Total................... .......... $70,478.22

Ces taux donnant une moyenne de près de 81 centins par mille de parcours pour le
service fiiit par les trains avec un char-poste.
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Ou' bien pour exprimer, en substane, le mmie résltat à tant par mille de chemin de
fer par année, une rémunération de $100 'par mille de chemin de fer par ainée pour un
doublë service quotidien, en chaque sens, aveS char-poste, partout où ce sers viceë xistë,
savoir: sur 460 milles, ce taux donnerait .................................... $46,000O00

Et $60 par mille de chemnin de fèr par année pour un seul service
quotidien avec char-poste partout o nous n'avons qu'un seul
service, savoir : sur 412 milles, produiraient......... ....... 24720.00

Total............................... $70,720:00

L'on se rappellera que l'estimation de M. Moffatt par mille de parours; pour tout le
service actuel, était de 97 centins, y compris une allocation poùr un plus grand parcours
de la malle, et que son estimation pour la distance au-delà de deux services: quotidiens
cômplets était de six centins par mille d'e parcours. Le premier de ces taux êtait basé sur
la moyenne des principaux chemins de fer américains; mais M. Moffatt proposaitde donner
le prix qu'il indiquait' pour le service par trains mixtes aussi bien que par trains exkprès, et
pour le transport des malles dirëtes sans char-poste, quelqùe léger que fût leur poids
comparé à celui des malles direétes transportées de la: même manière sur les chemin difer
américains, aussi bië que pour le transport des malles dans un char-poste.

Le soussigné n'a rien dit jusqu'ici de' lairémunération accordée par l'arrêt du conseil
de 1858 pour les malles directes expédiées par les trains ordinaires de la compagnie sans
char-poste, c'est-à-dire 2 centins par qtl. par mille de parcours. La compagnie a une cer-
tain e somme de responsabilité et de trouble dans le transport de ces sacs, dont elle- est
exempte dans le transport par char-poste, sous la surveillance d'un commis de la posté.
Mais'le soussigné ne voit nulle part que la:compagnie ait'jamais prétendu que le prix men-
tionné dans cet arrêt du conseil pour ce service fût trop bas. De fait, le soussigné ;a déjà
fait'voir qu'un service semblable sur les· chemins de fer des Etats Unis, où il est expédié
de cette manière des malles d'un bien plus grand poids,' est traité par les officiers de la
compagnie comme n'étant d'aucune importance, et comme étant suffisamment payé par la
rémunération donnée par le gouvernement aux gardiens de bagages qui prennent soin de
ces sacs de malle.

Dans· un bill présenté par le gouvernement anglais en 1857, il était proposé, entre
autreschoses, "de donner au maître-général des postes le droit d'expédier les, malles par
les trains ordinaires, sous les soins des gardiens des chemins de fer, à trois farthings par
millé,,'pour chaque 112 lbs. de poids total moyen." Le duc d'Argyle, alors maître-général
des postes, et ses collègues pensaient que c'était une compensation raisonnable, et ce qui
suit est.un extrait d'un rapport de la Chambre de Commerce, fait la même année au sujet
de cette espèce de service : *

"Leurs Seigneuries ont mûrement considéré les remarques faites par M. Gregory
sur ce sujet, et ils ont fait préparer en un seul tableau, dont copie se trouve ci-incluse,
plusieurs dës états publiés par les compagnies de chemins de fer métropolitains, des prix
chargés poùr le transport des paquets et dés journaux.

"Ces prix embrassent une somme pour la réception et la livraison, c'est-à-dire, les
dépenses terminales, dont le service du transport des sacs de lettres est exempt. Les sacs
de lettres sont apportés aux stations et en sont emportés par les employés de la poste, et
le seul devoir qu'aient à remplir les employés des compagnies de chemins de fer à leur
égard, est de les déposer sur la plateforme à la station voulue.

" Sous ces circonstances, il semble. à Leurs Seigneuries que 'd. ou -d. par quintal,
par mille, serait une rémunération amplement suffisante pour ce service."

A ce sujet, il faut-se rappeler le fait, déjà mentionné, que M. Brydges nous dit que
les taux du fret et des voyageurs sont plus élevés en Angleterre qu'en Canada.t Les
remarques suivantes sont ajoutées au rapport de la Chambre du Commerce, par autorité du
maître-général·des postes

* Voir appendice au rapport du maître-général des postes de l'empire, pour 1857, p. 53.
† Voir sa lettre du 21 juillet 1868.
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Ces prix sont basés sur le principe que la poste ne doit avoir aucun avantage pécu-
niaire sur le public en général; qu'elle doit payer à des taux calculés d'après les prix
payés par le public, sans autre déduction que ce qui est dû pour la régularité et la conti-
nuité du service.

"iLe bureau de poste n'exercerait aucun contrôle quelconque sur les trains employés,
et n'exigerait aucun avis des changements opérés dans les heures de leur départ. Une
comparaison de ces taux avec les prix des billets de retour pour les voyageurs de seconde
classe avec leur bagage, fera voir que pour le môme -poids, ils sont au moins aussi élevés.
Plusieurs malles ont été établies dernièrement au taux des paquets, et leur coût, réduit en
mille de parcours, varie d'un septième à un demi-penny par mille."

Le soussigné pense que, sous ces circonstances, la compagnie n'a pas à se plaindre de
cette partie de l'arrêt du conseil, de 1858. Les prix, en vertti de cet arrêt, s'élèveront
probablement à $7,000 par année, faisant. $77,000 pour tout le service régulier de 872
milles, ou près de $90 par mille de chemin de fer par année, ou environ 8 centins par
mille de parcours.

La moyenne sur les chemins de fer des Etats-Unis, telle que portée dans le rapport
du maître-général des postes de décembre 1862, avait été pour l'année précédente d'environ
Il 'centins par mille de parcours; et, à propos de cette moyenne, il faut se rappeler que
les prix payés aux Etats-Unis comprennent le service accessoire, et (comme nous en avons
été officiellement informés) sont d'ailleurs beaucoup trop élevés.

La somme totale maintenant proposée par mille de chexin de fer, comme compensa-
tion du service postal régulier fait par la compagnie du Grand Tronc, est de 28 pour cent
plus élevée que la somme ($70) qui, en vertu de l'arrêt du conseil de 1858, a été portée au
crédit de la compagnie pour le service postal depuis 1858.

Dans l'augmentation que le soussigné a ainsi cru de son devoir de proposer pour le
service postal futur fait par la compagnie, il a agi sur le principe qu'il n'existe aucune
obligation morale ou équitable de la part de la province envers cette compagnie plus qu'en-
vers aucun autre de nos chemins de fer, ou que s'il en existe, elle ne doit pas entrer dans
le calcul du prix que nous devons payer pour le service postal.

Les taux proposés ne varient pas beaucoup de la somme que l'on prétend être payée
au chemin de fer par la compagnie d'exprès pour un ser-ice égal sur les parties de la
ligne dont la compagnie d'exprès fait usage. Mais le sowssigné n'attache pas une grande
importance à cette comparaison pour plusieurs raisons. La compagnie n'a pas produit le
contrat, mais M. Brydges dit qu'il est inconsidéré et fait à des conditions très désavanta-
geuses. Il ne parle pas, cependant, des contrats de la compagnie d'exprès avec les autres
chemins de fer en Canada ou ailleurs pour prouver son assertion; et le soussigné n'a pu,
non plus, découvrir sur quoi elle était fondée. Voici ce qu'en dit M. Brydges dans sa
lettre du 13 juillet dernier:

"Il y a quelques années, la compagnie du Grand Tronc passa un contrat inconsidéré
avec une compagnie d'exprès, à des conditions très désavantageuses. Ce contrat donne à
notre compagnie un bonus de $40 par mille, aujourd'hui, pour le privilége de transporter
sur les trains les effets d'exprès, et de plus, la compagnie du chemin de fer reçoit, pour
tout effet transporté par la compagnie d'exprès, le double de ce qui est payé ordinairement
pour le fret de première classe. Ainsi, le montant payé l'année dernière à la compagnie
du chemin de fer a été réellement de plus de [$75 par mille."] * * " Cette année il
sera encore bien plus considérable, et il s'élèvera ainsi à mesure que les affaires augmente-
ront." D'un autre côté, comme le remarque le maître-général des postes dans son rapport
de décembre 1854, "les sommes payées par les compagnies d'exprès seraient un très mau-
vais critérium pour servir à établir le prix à payer pour le transport des malles. N'é-
tant contrôlées par aucune concurrence, excepté celle qu'il est au pouvoir des compagnies
de chemins d'e fer elles-mêmes de prévenir, elles peuvent payer n'importe quel prix qui peut
leur être demandé, et le prélever sur leurs pratiques."

L'on peut dire de plus que la somme totale memtionnée, soit $90 par mille de chemin
de fer par année, est moins que ce qui a été chargé au gouvernement par la compagnie du
Granid Tronc pour de semblables services depuis 1853, et moins que ce qui a été réellement
payé pendant la période de 1853 à 1858 par le même gouvernement qui, en 1858, a fixé à
$70 le prix d'un double service quotidien.

A. 1864
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C'est aussi moins que ce que la compagnie reçoit du département des postes des Etats-
Unis sur la section de Portland du chemin.

C'est moins que ce que l'arbitre du gouvernement se proposait d'accorder, et pas la
moitié du plus bas prix que l'arbitre de la compagnie ne voulait, parait-il, sous aucune
circonstance, accepter.

C'est moins que le prix moyen donné dans aucun des Etats de l'Union américaine,
excepté l'Iowa.

C'est moins que la 'moyenne du prix accordé aux chemins de fer en Angleterre, en
Ecosse et en Irlande, bien que la compagnie prétende que, pour différentes raisons,la rému-
nération devrait en justice être plus élevée que la plus élevée qui soit accordée dans le
Royaume-Uni.

. C'est moins,-le soussigné l'admet franchement,-que des arbitres auraient pu donner,
à en juger d'après notre propre expérience en fait d'arbitrages avec le gouvernement, et
d'après l'expérience des arbitrages de la poste dans le Royaume-Uni, comme le témoignent
les autorités impériales.

Ce n'est pas un sixième de la somme réclamée par la compagnie dans plusieurs de ses
mémoires, dans lesquels elle emploie des arguments si plausibles pour prouver ce qui lui
est dû, que (" prenant en considération -l'importance de maintenir intacte la réputation
que s'est acquise la province pour sa libéralité, et de faire disparaître tout motif possible
de plainte,") le gouvernement de -1861 était prêt à courir le risque de faire fixer le paiement
du service postal par un arbitrage plutôt que par le gouverneur en conseil, et que le gou-
vernement de 1862 se vit contraint, sous les circonstanc3s, de suivre la même marche, sujet
cependant à la sanction du gouvernement.

D'un autre côté, le soussigné est d'opinion que le prix qu'il a suggéré n'est pas au-
dessous de ce qu'il devrait être ; mais que c'est au contraire un prix équitable et libéral
pour la compagnie, et juste pour la province.

Tout le calcul sur lequel est basé le prix suggéré, repose sur le principe reconnu par
le département des postes et par les chemins de fer ailleurs comme le seul convenable et
juste pour tous les chemins de fer; et ce prix a été fixé en tenant compte de ce que dit
la compagnie que ses recettes sur le transport des voyageurs ou du fret sont moindres, et
ses frais d'exploitation plus fortes que sur les autres chemins de fer, et en accordant, pour
le service des malles, le même poids .qu'ont certaines considérations pour les services
rendus au public en général, mais pas plus.

Cette somme excède de beaucoup celle que l'on payait autrefois pour le transport des
malles en voiture entre les mêmes endroits, ou celle que l'on pairait maintenant s'il n'y
avait pas de chemins de fer, tandis que les voyageurs et le fret paient moins que par
transport à cheval. Cette augmentation provient principalement de la nécessité que
crée le système des chemins de fer de faire usage d'un char-poste de distribution sur la
route.

La somme totale en question est plus du double de ce que la compagnie reçoit (c'est-
à-dire $42.70) sur cette partie de la ligne (64î milles) qui se trouve dans l'Etat du Michigan,

Les sommes obtenues par la compagnie du département des postes des Etats-Unis
pour le service postal dans l'Eàtat du Maine comprend le paiement du service accessoire,
qui s'élève à environ 10 pour cent des prix payés; et si ce percentage et un peu moins
d'un tiers sont aussi déduits des prix payés par les Etats-Unis pour la surcharge moyenne
dont on a déjà parlé, la somme totale suggérée par le soussigné se trouvera n'être pas
moindre par mille de chemin de fer que la compensation payée à la compagnie même dans
l'Etat du Maine.

De plus, la somme totale en question n'est que d'un peu moindre que la plus forte
somme réclaméé par le Grand Occidental jusqu'en 1861, lorsque la demande du Grand
Tronc fit élever celles de la plupart des chemins de fer de la province.

De plus, la somme totale en question ($90) est plus, par mille de chemin de fer, que
ce qui est payé aux chemins de fer de l'Iowa, du New-Hampshire et du Wisconsin, dédue-
tion faite de 10 pour cent pour le service accessoire fait pour les prix payés aux chemins
de fer américains.

Mais en déduisant ainsi un tiers des prix payés aux Etats-Unis, afin de les rendre
justes et équitables, la somme totale suggérée excèderait la moyenne des prix payés dans
le Maine, l'Ulinois, l'Indiana, la Pennsylvanie, le Michigan, le Massachussetts, New-York,
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le Vermont et le Delaware, et serait à peu prè la même qat la moyenne des prix payés
dans le New-Jersey, le Connecticut et la Californie. Elle ne, serait cousidérabJ.ement
dépassée que dans le cas des chemins, de fer duMissouri et du Maryla),4. Les chewins
de fer en la possession Ces Etats Confédérene sont pas mentionAs ici.

En indiquant toutes ces comparaisons, le soussigné soumet respectueusement, en
même temps, que, pour les raisons qu'ilaamplement exposées dans:une partie antérieure de ce
rapport, rien ne pourrait être plus incertain qu'un calcul basé en premier lieu sur les taux
payés ailleurs, soit que l'on prenne les plus evés, comme levealent les ,agents:de la com-
pagnie du Grand Tronc, soit que l'on en prenne la Mye ne-e qui parait beaucoup plus
rationnel,-ou soit que l'on choisisse les-taux les plus bas,-ce que personwe n'insiste à
faire,-ou soit que nous fazsions ou ne fassions pas certaines corrections générales, comme,
celles que le soussigné vient de suggérer. Il semble au soussigné qu'un pareil mode de
calcul ne serait pas plus utile que si l'on essayait de juger de la valeur exacte d'une:naison
à Québec ou à Toronto en indiquant le coût des meilleures maisons de, Londres ou de New-
York, ou en prenant le prix moyen des maisons dans l'une ou l'autre de ces:villes, ou en
recherchant le prix de la moins coûteuse d'entre elles, On peut, au premier abord, croire
qu'il y a plus d'espoir de réussite en comparant l'e. service postal sur le Grand Tronc avec
celui d'un ou plusieurs autres chemins de fer ailleurs. Mais on trouvera que, mime ce
moyen ne serait pas plus utile qu'il ne le serait de chercher, àévaluer une maison dont nou
connaissons tous les détails d'après le coût réel de quelgueautre maison dont nous n'aurions
qu'une connaissance imparfaiteet défectueuse. Mais ces comparaisons peuvent peut-être
affecter la conviction de certaines personnes relativement à l'exactitude probable d'un prix
auquel on est arrivé par une méthode plus légitime, lorsqu'elles voient jusqu'à quel point
le résultat se rapproche ou diffère des prix payés ailleurs.

En somme, le soussigné est d'opinion que, bien que l'on puisse trouver des.arguments
d'une grande plausibilité contre tout prix que l'on pourrait fixer, celui qu'il asuggéré est
le plus juste auxquels les matériaux fournis-jusqu'ici permettent d'arriver. Dans tous les
cas, ayant cherché à examiner la question avec uneimpartialité judiciaire, il n'a pu se con-
vaincre que le Grand Tronc puisse demander davantage avec justice, ou que le départemient,
des postes puisse, pour l'avenir, justement espérer de payer moina.

Les observations du soussigné se sont hornées àla compensatiou àpayer pour l'avenir.
Le soussigné n'affirme pas que les prix fixés en 1858 n'étaient pas suffisants. Cela dé-

pendrait d'une enquête exacte sur les prix payés .chaque annnée depuis par le public en
général, et des services rendus de temps à autre par le.chemin de fer au, département des
postes. Mais en l'absence d'erreur grossière et évidente dans un sens ou dans l'autre, l'on
trouvera que c'est une.conduite juste et sage, tant dans les intérêts.de la province qne de
ceux de la compagnie, de ne jamais augmenter ou diminuer ces, prix, d'une manière quel-
conque, avec effet rétroactif. Car si on peut les augmenter, pourquoi. ne pourrait-on pas
les diminuer rétroactivement ? Un gouvernement précédent a été jusqu'à accorder à
la compagnie tout ce qu'elle réclamait depuis 1853 jusqu'à l'arrêt du conseil do 1858,
bien que ce prix fût de plus de 50 pour cent au-dessus de celui fixé par cet arrêt pour
l'avenir. Maintenant, le prix suggéré est plus élevé que celui qui a été en force jusqu'iei,
bien que la différence entre les deux ne-soit pas aussi grande qu'entre la somme acca:rdée
pour le passé et celle fixée pour l'avenir dans le premier cas. Il n'y aurait pas de fin à
l'agitation et aux discussions, si chaque gouvernement qui se snccède était libre de changer
la rémunération 'des services passés telle qu'établie par, son prédécesseur.

(Signé,) O. MOW T,
Mc4tre-général des postes

A.. 1864,



7 Victoria. W ~eufin d Session1(No. 28). A.'1864

OM x' i FP GRAN T0NN DU CANADA,
ABPAU DU RIECT'EUR-GÉaANT,

Montréal, 6 m6ai 1863.

. CHER MONSIEUR,-IOdi rpir'lnpèmeqe je vous ai faite lors de nos conversa-
tions en présence de MM. Sandfield Macdonald et Foley, samedi dernier, je prends la
liberté de vous transmettre le tableau des heürës de départ des trains sur ce chemin de
fer, düant Pété prochain, à eotnï-iiecr de lundi, 18 mai courant:-

1 D'OUEST DÉ 'ONTRÉAL.

Trains descendant.

Partiront de Détroit (heure de Chicago) à.........0.10 a.m. 6.10 p.m.
Partiront de Sarnia (heure de Toronto) à ..... .... 9.20 a.m. 9.15 p.m.
Arriveront à Toronto (heure de Toronto) à........4.20 p.m. 5.30 a.m.
Partiront de Toi.ônto (heure de Montréal) à.......5.15 p.m. 7.00 a.m.
Arriveronit à MontréalV(heiie db Mòîtréàl) h ,.... ~9.00 arm. 10.30 p.m.

Partirort e Moitr&tl (heure de Montréal) à......... 7.30 a.m. 6.00 p.m.
Arriveront à Toronto (heure de Montréal) à.......... 11.15 p.m. 10.00 a.m.
Partiront de Toronto (heure de Toronto) à........ 11.15 p.m. 10.00 a..
Arriveront à Sarnia (heure de Toronto) à...... 5.50 a.tm. 5.25 p.m.
Arriveront à Détroit (heure de Chicago) à......8.30 a.m 8.10 p.m.

1 L'EST DE MONTRÉAL.

Trains descendant.

Train mixte de Montréal à Island Pond à....................8.30 a.
Train exprès de Miontréal à........... ...................... 3.30p.M.
Arrivant à Québce à..................... 10.00p.m.
Train omnibus de Montréal à ........................... 5.00 p.r.
Arrivant à Is;land Pond à......2................. .-- . . (midi)
Un train mixte partira de Riehmond pouila Pointe-Lévis à. .
Arrivant à............ ........................ 12 (midi)
Un train de fret partira de Montréal à 11h. p.rn et arrivera à

Richmond à 4h. a.n. Ce train peut prendre les sacs en des-
tination de Québec qui arriveront à Montréal à 10.30 p.m.
par le train de l'uSt

Train exprès de la Pointe Lévis à.....3.30 p.m.
Arrivant à.Montréalà..10.00 p.m.
Train mixte de la Pointe.liévis............................... 6.00 p.m.
Arrivant à lRichmond à....................... 1.00 ar.
Train mixte, d'Island Pond àî........... ..... 9.00 a.m.

5.00.m

Arrivant- à Montréal à. temps pour se relier au train quotidien
de l'ouest *""0***...... ................. 7.00 arn.

Ce train passera aiRichmond à........ .3200 a.m.
et il pourra prendre les malles du train de Québec pour les re-

mettre au train quotidien de-l'ouest de-Mcntréal.

Train omnibs de landoinLéi à..............................73.00 ap.
Arrivant à Montréal à................... ............. .- 10.00 p.m.
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En vertu des arrangements ci-dessus il y aura deux trains quotidiens entre Détroit et
Montréal et entre Montréal et Québec, établissant une communication directe, sans aucun
retard nulle part, entre cette dernière ville et les bureaux de poste qui en sont à l'ouest.

J'espère que le développement de nos affaires et le règlement de la question postale
nous permettront de maintenir ces arrangements, qui ont été faits dans l'intérêt du public
et du département des postes.

Les arrangements dont j'ai parlé auront lieu le 18 du courant.

Votre dévoué,
(Signé,) C. J. BRYDGEs.

W. H. Griffin, écuyer,
Sous-mattie-général des postes, Québee.

CHEMIN DE FER GRAND TRONC DU CANADA,
BUREAU Du DIRECTEUR-GÉRANT,

· Québec, Il juillet 1863.
MON CHER MONSIEUR,-Je Vous envoie un mémoire au- sujet des points que nous

avons discutés ce matin pendant l'entrevue que nous avons.eue ensemble.
- Je vous verrai dans le cours de la journée, et serai heureux de vous communiquer

tous les renseignements que je possède, relativement aux affaires postales, et dont vous
pourrez avoir besoin.

Votre tout dévoué,
C. J. BRYDGES.

L'hon. O. Mowat,
Maître-général des postes.

MÉMOIRE POUR LE MAITRE-GENERAL DES POSTES.

QUÉBEC, 13 juillet 1863.

On a généralement considéré comme perdu pour le pays et comma donné à la compa-
gnie du Grand Tronc, les avances que la province a faites à cette compagnie ; et beaucoup
d'hommes publics et de rédacteurs de journaux ont été sous cette impression.

Les faits conduisent cependant à une conclusion tout à fait différente.
En considération d'avances au montant de £3,112,500 sterling, le parlement du Ca-

nada a forcé la compagnie à faire certains embranchements de chemin de fer qu'elle ne
désirait pas construire, et qui lui sont rien moins que profitables au point de vue commercial.

Elle a été obligée de construire la ligne de Québec à la Rivière-du-Loup (distance de
118 millles), qui ne coûte pas moins de £1,180,000 sterling.

Elle a été obligée d'avancer £100,000 aux lignes du Haut-Canada, et elle n'a jamais
eu un sou d'intérêt sur cette somme.

- Elle a été obligée de faire la ligne de Trois-Rivières à Arthabaska, qui lui a coûté
£200,000, qui n'est pas encore en opération, et qui ne paiera pas les frais de d'exploitation
quand elle le sera.

Elle a été obligée d'inclure, dans son réseau, la ligne de Québec à Richmond, quoi-
qu'elle ne fasse pas partie de la ligne- principale; ce qui lui a coûté au-dessus de
£1,0003,00 sterling.

Voici par ces quatre items la somme de £2,480,000, et aucune de ces lignes que l'on
a construites au moyen de cet argent n'appartient à la ligne primitive du chemin de fer
Grand Tronc, qui n'était formée, par sa charte, que de la portion située entre Montréal et
Toronto.

Il serait facile de démontrer que la compagnie a été obligée de dépenser, à cause de
la pression exercée par le parlement, beaucoup plus que la différence qui existe entre
£2,480,000 et £8,112,500, et cela sans nécessité ni profits.
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Les £100,000 qu'elle a fournis aux lignes du Haut-Canada sont tout simplement
perdus. Les £200,000 pour la ligne de Trois-Rivières le sont également, mais avec cette
différence désavantageuse qu'elle éprouvera une perte annuelle lorsque le chemin fonc-
tionnera.

La ligne de Québec à la Rivière-du-Loup ne paie point les frais d'exploitation, et si
l'on tient compte de la dépréciation constante du chemin, le commerce qui se fait sur la
ligne de Richmond à la Rivière-du-Loup, ne fait que couvrir les frais d'exploitation. Voici
donc £2,480,000 que le parlement a fait dépenser à la compagnie, comme conditions des
avances, qui non seulement sont improductifs pour elle, mais qui l'entraînent dans des
dépenses constantes.

Quels avantages, d'un autre côté, le Canada a-t-il retirés de la construction de ces
lignes ? Avant que le chemin ne fût ouvert entre Québec-et la Rivière-du-Loup, la région
où passe la ligne n'exportait rien, elle ne récoltait que ce qui était nécessaire à sa consom-
mation. Maintenant on y cultive l'orge et l'avoine pour l'exploitation. L'année dernière
la ligne a charroyé environ 150,000 minots, et cette année il y a beaucoup plus de terre en
culture. On porte à Québec une grande quantité de patates et d'autres légumes; on y
mène aussi des bestiaux, et on a bâti en deux endroits des moulins à scie qui enverront une
grande quantité de bois sur le marché de Québec cette année. Le capital étranger apporté
dans le district accroît, comme de raison, la richesse des habitants, et ajoute beaucoup à la
consommation des effets soumis aux droits.

Voyons maintenant pour la ligne de Richmond à Québec. Avant le chemin de fer
cette partie du pays était principalement habitée le long du fleuve. Les établissements ne
s'étendaient probablement pas au-delà de 10 milles en arrièrc. Le chemin de fer passe à
30 milles environ du fleuve. Il a par conséquent ouvert un district tout-à fait nouveau et
jusqu'alors inaccessible. Des villages s'élèvent aujourd'hui là où l'on ne voyait que des
arbres il y a quelques années. Une foule de colons qui s'accroît sans cesse a pris des terres
dans cette région. Des moulins à scie ont été élevés en plusieurs endroits; et une quantité
immense de bois de construction, courbes, billots, autrefois san~s valeur, sont aujourd'hui
portés sur le marché. Actuellement même, il descend environ 150 charges de chars de
bois de diverses espèces, chaque semaine, à Québec. La valeur du bois qui descend ainsi
dans l'année n'est pas moins de $10,000 à $200,000.

On envoie aussi une grande quantité de bois à Montréal, à Portland et ailleurs. Ceci,
comme de raison, fait circuler l'argent, augmente la consommation des objets d'importation,
et fait établir rapidement le district.

Ce sont là autant de grands avantages que la compagnie du Grand Trone a procurés au
Canada, à son détriment.

Les états qu'un écrivain anonyme a publiés dans une brochure, à Toronto, sont à
peu près tous inexacts. On peut donner pour exemple des erreurs qu'il a cemmises, les
sommes qu'il prétend que le chemin de fer a exigées pour le transport des effets d'exprès.

La brochure dit que la compagnie du Grand Trone reçoit $25 par mille pour l'exprès.
L'écrivain se montre ici déloyal et ignorant.

Il y a quelques années, la compagnie du Grand Troue passa un contrat inconsidéré
avec une compagnie d'exprès, à des conditions rès-désavantageuses. Ce contrat donne à
notre compagnie un bonus de $40 par mille, aujourd'hui, pour le pri-Tilége de transporter
sur les trains les effets d'exprès, et de plus, la compagnie du chemin de fer reçoit, pour tout
effet transporté par la compagnie d'exprès, le double de ce qui est payé ordinairement pour
le fret de première classe. Ainsi, le montant payé l'année dernière à la compagnie du
chemin de fer, a été réellement plus de trois fois aussi grand que celui que mentionne
l'écrivain anonyme dans sa brochure. Cette année, il sera encore bien plus considérable,
et il s'élèvera ainsi à mesure que les affaires augmienteront.

On peut voir par là que tant que le bureau de poste paiera tant par mille, le
département ayant le profit de l'accroissement rapide des affaires du bureau de poste, les
gens de l'exprès paient aussi une somme fixe par mille, comme bonus, et paient ensuite
pour les objets transportés. Par ce système, la compagnie du chemin de fer reçoit une
augmentation proportionnée à la somme perçue sur les effets d'exprs transportés par la
ligne.

Il a été dit que le contrat entre la compagnie d'exprès et le Grand Tronc, n'est pas
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assezélevé. Il sera changé aussitôt que possible, et l'on posera de meilleures conditions,
Comme preuve de ceci, le montant reçu pour le transport de l'exprès sur la ligne princi-
pale du chemin de fer Grand Occidental, en 1861, était en moyenne de près de $120: par
mille. Il est beaucoup plus élevé aujourd'hui, et augmente tous les jours.

Il est de l'intérêt de3 compagnies de chemin de fer d'encourager les compagnies
d'exprès, parce que ces'dernières donnent l'impulsion aux affaires là où elles passent, et
que les premières en retirent un profit. L'exprès fait naître diverses branches d'industrie.
Mais s'il s'agit du bureau de poste, l'accroissement des affaires ne profite:qu'au département,
car le chemin de fer reçoit une somme déterminée. Tout ceci est sans tenir compte des
facilités fournies au bureau de poste qui sont bien plus grandes et plus coûâteuses que celles
fournies;aux compagnies d'exprès.

On peut encore faire les observations suivantes. Le département des postes paie main-
tenant, pour le transport des malles entre Montréal et Rouse's Point, à peu près $114 par
mille. Cependant, la compagnie transporte simplement les sacs de la malle par les trains
ordinaires, dans les chars à bagage. Le bureau de poste n'exige aucun char de distribu-
tion, et n'envoie aucun commis du bureau avec les sacs de la malle, si ce n'est une fois par
semaine, avec les malles anglaises. Comparez ce service et ce salaire pour une malle pure-
ment locale, avec le service exigé du chemin de fer Grand Tronc, et vous verrez -imanédia-
4ement combien est raisonnable la somme que M. Brydges a mentionnée samedi au maître-
général des postes.

Mehtoire de quelque points sur lèsquels le maître-général des postes a dmtrré g
amples renseignements à M. Brydges, le 18 juillet 18G3.

1. Le montant des actions et débentures de chaque espèce, tel que mentionn'-dassla
sec. 19 de l'acte de 1862

2. Les créanciers intérenés dans la subvention postale, en vertu de la lre et 2ème
sections;

3. La preuve que la proportion des actionnaires, exigée par les-setions 23 et 29, a
accepté l'acte;

4. Le prix de passage que les voyageurs paient par mille sur les cheniins de fer du
Canada, de l'Angleterre et des Etats-Unis;

5. Le prix du fret par tonneau par mille, sur les mêmes chemins;
6. Les frais comparatifs du roulage des trains de voyageurs et· de fiet, par mille, en

Canada, en Angleterre et aux Etats-Unis, respectivement;
7. Les frais comparatifs du roulage des trains de nuit et de jour, respectivement, en

Canada;
8. Les citations des statistiques publiées sur le même sujet en Angleterre et aux

Etats-Unis;
9. Un état plus exact des dépenses additionnelles qu'entraîne l'exploitation du Grand

Trnne en hiver, c'est-à-dire les frais encourus pour l'enlèvement de la neige; jusqu'à quel
point le bris des rails, etc., est dû à la mauvaise qualité des rails eux-mêmes et au climat,
et les raisons de cette division;

10. Le surcroît de frais d'exploitation sur les autres chemins de fer du Canada, pen-
dant l'hiver;

11. La même chose pour les chemins de fer du Vermont, New-Hampshire et New-
York Nord, et citation de tout document impriiné ou livre contenant des renseignements
à ce sujet;

12. Les deux états mentionnés au bas de la page 49 du livre bleu, continués jus-
qu'à présent (1863) ;

13. Statistique des voyageurs par le Grand Tronc, principalement de Belleville et
au-dessus, jusqu'en bas de Kingston, et vice versâ, et depuis les stations: au-dessus de
Toronto à celles en-deça et vice versa;

14. Statistique du fret et des voyageurs entre Québec et Richmond, et vice vera «
15. Le reveau, etc., du: chemin en has~ de Qa4heo ;s
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16. Les opinions obtenues par le Grand Tronc-sur-la question de savoir si le prix'dU
service postal devait être payé sans en déduire les sommes que la compagnie doit au gonu
vernement.

CaiM1N -rma GRAND. TRONo.DU CANADA,
Montréal, 21 juillet 1863.

L'hon. O. Mowat,
Etc, etc., etc.,

Maître-général des postes.
M-ON GeER. MONSIEuR,-Depuis que je vous ai vu ce matin, j'ai. fait à Ja. hàte,

par êérit, les réponses aux qgestions que vous avez préparées et dont il avait été question
entre nous.

Comme vous désirez avoir ces réponses le plus tôt possible, je n'ai pas pris le temps
de les faire copier, et je vous les envoie telles qu'elles.

Excusez-en, je vous prie, la forme un peu sans cérémonie.
Je.suis, mon cher monsieur,

Votre, etc., etc,
(Signé), C. J. .Y.DGS

M4MOIRE EN REPONS AUX QJESTIONS BosES'1 PA LE MATRE-GENERAL DES POSTES.

1. Les dettes 4e la compagnie lors de la passation de l'acte d'arrangement s'élevaient
à £2,500,000 sterling. De ce montant, plus de £2,200,000 ont été payés par obligations,
comme il est pourvu dans l'acte, et les créanciers ont retiré les réclamations qu'ils avaient
contrela compagnie. On aura bientôt fini avec le reste des dettes que l'on s'occupe à
liquider actuellement.

2. La.première réponse s'applique également à cette seconde question.
3. 'ai moi-même déposé dans le bureau du secrétaire provincial au mois d'août.1862,

le certificat exigé par l'acte d'arrangement, pour démontrer que l'acte a été accepté par les
porteurs de bons et les actionnaires de la compaguie; et le grand nomb-e des porteurs de
bons les ont déjà échangés, selon qu'il est pourvu par l'acte.

4. Les prix de passage pour les voyageurs en Canada et aux Etats-Unis
sont ordinairement calculés à 3 centins par mille, bien qu'ils soient quelque peu
moindres quand les bateaux-à-vapeur font une forte concurrence. En Angleterre, les
prix sont un peu plus élevés. Le maximum alloué par les actes d'incorporation est
de 3d. sterling par mille 1ère classe,

2d. " " 2e "
Id. " Se C parlementaire.

5& Il; est impossible de donner le prix moyen par tonneau de fret par mille. Il varie
beaucoup en hiver et en été et suivant les circonstanèes.

Les prix entre Chicago et Boston et New-York sont les mêmes sur les différentes
lignes qui soutiennent la concurrence les unes avec les autres; mais sur la ligne du Grand
Tronc, qui est plus longue que ces dernières entre ces diverses places, le prix est nécessai-
rement plus bas.

- Le.prix moyen est entre.trois et quatre centins: par tonneau par mille.
En:Angleterre, les prix sont plus élevés ; ils. vont parfois jusqu,'4d. du tonneau. par

mille. -
Il est impossible d'établir un p'rix moyen.
6& Les différentes compagnies ne tiennent pas leurs comptes de manière . faire voir

le coût comparatif du roulage des trains de voyageurs et des trains de fret, et il n'est pas
possible de trouver de statistiques qui puissent l'indiquer avec exactitude.

1l y a plus d'employés sur les trains de voyageurs que sur les trains de fret, et ces
employés qui sont d'une classe plus. élevée exigent un plus fort salaire.

Leschars de voyageurs sont aussi beaucoup· plus dispendieux, d'abord parce qu'on
paie-.plus cher pour les faire faire, et ensuite parce qu'il y a des déboursés à faire chaque
annUée soit.pour les réparer soit pour les renouveler.

bes-trains de voyageuro. vont..ordinairement trois fois plus vite que leag trains de fret
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et cette grande rapidité augmente considérablement le dommage qu'épreuve le chemin et
le matériel roulant.

Un train de fret lourdement chargé qui parcourt en moyenne 12 milles à l'heure, ne
fait point autant de dommage au mécanisme qui le fait marcher, ni au chemin sur lequel il
passe, qu'un train léger de voyageurs, dont la vitesse est de·21 ou 3 fois plus grande.

Ainsi donc les frais sont bien plus considérables pour faire marcher les trains de
voyageurs que les trains de fret, sans compter que la responsabilité est beaucoup plus grande
en cas d'accident.

Il faut aussi que le chemin soit bien mieux entretenu pour le transport rapide des
voyageurs que pour les trains de fret.

Un train qui parcourt 25 ou 30 milles à 'heure, éprouve et donne au chemin des
commotions beaucoup plus.violentes qu'un train qui ne va qu'à la moitié ou au tiers de
cette vitesse. Et comme il faut procurer aux voyageurs tout le bien-être possible pendant
le trajet, il s'en suit des dépenses considérables pour la confection et l'entretien du chemin.

7. Il n'est pas possible d'établir de comparaison exacte entre les frais de roulement
des trains de nuit et de jour, en Canada; mais on sait qu'avec les trains de jour seulement,
on n'aurait besoin que d'un personnel par station; tandis qu'il en faut deux là où il y a
des trains qui marchent la nuit et le jour. Il serait dangereux en effet de ne laisser, aux
stations où il doit passer des chars la nuit, personne pour voir si les aiguilles et tout ce qui
se rattaehe au chemin sont en ordre.pour le passage des trains.

La plupart des accidents arrivent la nuit. La nuit augmente le danger et les frais de
roulage. Les dépenses extrà des trains de nuit, comparées avec celles des trains de jour,
peut être de 15 à 20 par cent.

8. Je ne connais aucun document relatif à cette question.
9. On peut remarquer à cet égard que durant l'hiver de 1861-2, 4461 rails ont été

brisés sur le chemin de fer Grand Tronc, tandis que durant l'été de 1862, il n'en a pas
été brisé un seul.

Durant. l'hiver 1862-B, il en a brisé 8046 sur le même chemin. On a dit
d'abord qu'il y en avait eu huit de brisés durant l'été actuel; mais après les avoir examinés,
on s'est aperçu qu'ils n'étaient pas réellement cassés, et qu'ils avaient été sérieusement en-
dommagés pendant l'hiver précédent.

8,046 rails représentent un poids de plus de 2,000 tonneaux, et sont égaux à 20
milles environ de chemin de fer continu. 2,000 tonneaux valent au- moins $80,000,
sans tenir compte de ce qu'il en coûte ensuite pour enlever les rails brisés et en mettre de
bons à leur place. On renouvelle ainsi chaque année 100 milles de rails sur le chemin de
fer Grand Tronc. Ces rails, au prix de $40 le tonneau, coûtent $400,000, moins
la valeur des vieux rails qui est presque nulle, vu le mauvais état où ils se trouvent. Il y
a aussi les frais encourus pour elever les vieux rails et poser les neufs.

S'il y a tant de rails de cassés, c'est dû surtout au travail et à la rigidité de la voie
pendant l'hiver. Si l'on transportait la même pesanteur en été, il y aurait comparative-
ment beaucoup moins de tonneaux de rails à remplacer.

Quand les rails sont cassés les trains sont toujours jetés à côté de la voie. Pendant
l'hiver de 1861-2, 39 trains, presque tous des trains de fret, déraillèrent dans le district
central entre Montréal et Toronto, sur une distance de 333 milles, et 21 trains, presque
tous de fret aussi, déraillèrent entre Montréal et Island Pond, distance de 150 milles.
Ces déraillements causent de grands dommages tant aux engins qu'aux chars; outre que
ce n'est toujours qu'à grands frais qu'on remet les chars sur la voie, et que les autres trains
se trouvent retardés par les obstructions du chemin.

Durant l'hiver de 1862, plus de 3.00 chars ont déraillé parce que les rails étaient
cassés. On n'a point tenu le compte des frais de réparation de ces 300 chars, mais d'après
les dommages sérieux qu'ont éprouvés plusieurs de ces chars aussi bien que les engins qui
les traînaient, c'est estimer ces frais passablement bas, que de les porter à $60,000.

Pendant l'hiver de 1861-2, on a dépensé $12,295 pour le salaire d'une bande de
travailleurs dort on n'aurait pas eu besoin en d'autres circonstances.

Ces hommes ont été employés à aider à enlever la neige de la voie. Des engins ont
dû marcher avec des charrues à ncige seulement, et cela était, certes, sans aucun profit pour
la compagnie. Ils ont ainsi parcouru une longueur totale de 12,893 milles. A part ces
engins, il a fallu en plusieurs endroits, durant l'hiver de 1861-2, employer des trains pour
enlever la neige des stations, des tranchées profondes; et de plus, il a fallu aussi, vu la

A. 1864
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neige qui encombrent la voie, employer des engins pilotes pour aider d'autres engins qui
cn été, tirent seuls les trains. Ces divers engins ont parcouru durant l'hiver une longueur
totale de 55,000 milles. L'hiver d'avant, ils en ont parcouru bien davantage.

Il est évident que lorsque la voie est couverte de neige les engins ne peuvent pas tire
le même poids que lorsqu'elle est libre. Et si l'on considère le rouLge qui se fait actuel-
leinent par le Grand Tronc et tout le parcours que les engins ont t ait l'hiver dernier de
plus que l'hiver précédent, on peut dire en toute sûreté que ces en insa 'ur>nt pas moins
de 100,000 milles à parcourir cet hiver, ce qui fait, à 30 centins par mille (aépense
moyenne par mille durant l'année), $3',000 de frais pour le roulage de ces engins. Les
engins consomment beaucoup plus de bois en hiver qu'en été: c'est encore un surcroît de
dépenses.

C'est aussi en hiver quelesengins'éprouvent les dommages les plus considérables, et que
sont cassés les essieux, les roues, les bandages de roue, ou autres parties du céanisme.

Il n'a pas été tenu de compte séparé pour les frais occasionnés par ces accidents im-
prévus, de sorte qu'on ne peut pas dire positivement à combi-n ils s'élève'it; moiis les frais
de réparation des engins pendant l'année se montent à $300,Q00, et c'est l'opiùion génér ae
qu'un bon tiers de cette somme a passé pour réparer des accidents imprévus ot k rude
climat du Uanada est cause. Si l'on remarque qu'il ne se casse aucun rail en été, tandis
qu'en hiver il s'en casse un si grand nombre, onî cmprendra que ela est dû à l'extrême
rigueur du climat plutô. qu'à la qualité des rails.

10. Les autres chemins de fer du Canada ne sont pas exposés à un surcroîit de frais
aussi considérable que le Grand Trone, pour marcher en hiver, parce qu'aucun d'eux ne
rencontre une parille rigueur de climat, sur une si grande surface; mais tous les chemins
de fer du Canada ont beaucoup plus de dépenses à aire pour fonctionner en hiver qu en été.

1. -Je ne connais aucun document imprimé qui traite de cette qustion relattvem nt
aux chemins de fer du Vermout, du New-fHampshire, et de New--York Nord; mais s'kN
nécessaire, nous pouvons faire certifier par des personnes qui ont des intérêts dans les ce-
mins de fer de ces Etats, que ces chemins n'ont pas à lutter contre un cLwat aus'i rigou-
reux que celui du Canada, ni coutre les tempêtes de neige comme celles qui obstruent si
fréquemment le Grand Tronc, etaugmentent si considé'ablement les frais de tonctionnement.

12. Les deux états que vous demandez sout ci-annexé.
13, 14 et 15 On prépare ces statistiques à Montréal, et je vous les enverrai sitot que

je les aurai. En bas de Québec, les recettes n'atteignent pas, en moyeune. 25 pari itie par
semaine; je crois qu'il n'y a pas d'exemple au monde d'un chemin 'de fer dont les recettes
soient si minimes par mille.

16. Le maître-généial des postes a vu ee matin les opinions dont il est que-tion.

Québec, 21 juillet 1863.

CuMrN Ftt G RAND TRoNýc DU CANADA£,

Quénee, 21 juillet 1863.
MON CHER MONSIEUR,-1En parcourant le document que je vous envoie aujourd'hui,

je remarque une faute de copiste dans la réponse aux questions 13,14 et 15 Ou y lit
que "en bas de de Québec, les recettes n'atteignent pas, en moyenne, 8$Z5 par mille par setuaiL.i
au lieu de "Québee" veuillez mettre " Richmond." Je puis maintenant tous faire con-
nattre les revenus relatifs de la ligue de Québee à Richmond, et de celle de la R{ivè e dlu-
Loup.

Les recettes totales de la ligne de Québe à Richmond ont été, pour les derniers six
mois, de $38 par mille par semaîie.

Celles de la Rivière-du Loup, de $12 par mille par semaine.
Celles de la ligne entière, en moyenne, de $2a par tmile , ar semaine.
Je n'ai pas fait mention non plus de ce qu'il en coûte pour réparer ies doîtumm gs ga

la rigueur du climat c:1use aux engins et aux eniars. J'ai télégrcpié ce mati a i sar
tendant des locom tives, et j'ai reçu sa réponse, qui est comne suit:

" Les deux tiers des domnnages qui sont causés aux engins et aux chars, s"t a i

par l'haver. On en a pour jusqu'à la fia d'avril à réparer les dommages de l' aver.
12
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Le coût total des réparations des engins et chars, en 1862, s'est élevé, en chiffres
ronds, à $615,000. Si le calcul du surintendant des locomotives est exact, il s'ensuit que
la sévérité du climat du Canada, en hiver, occasionne à la compagnie une dépense de
$400,000 par année pour ces seules réparations.

Votre très dévoué,
C. J. BRYDGES.

L'hon. O. Mowat.

(Télégramme.)
MONTRÉAL, 27 juillet 1863.

Par télégraphe de Montréal.
A l'honorable O. Mowat.

Vous ne m'avez pas fait mander à quelle heure vous pourriez me recevoir aujourd'hui.
Dites-moi, s'il vous plait, l'heure qui vous sera le plus convenable. J'ai un engin spécial
qui attend pour me descendre, afin de tenir à mon engagement

(Signé,) C. J. BRYDGES.

(Télégramme.)

QUÉBEO, 27 jaillet 1863.
C. J. BRLYDGEs, ECaL.,

Montréal.
Notre arrangement était que vous ne viendriez que lorsque je vous télégraphierais. Je

ne suis pas tout à fait prêt: j'espère l'être aujourd'hui, mais je puis ne pas l'être : c'est
pourquoi je vous télégraphierai de nouveau quand je le serai, et alors vous pourrez choisir
pour me rencontrer l'heure ou le jour qu'il vous plaira.

(Signé,) O. MowAT.

(Télégramme.)
QUEBEo, 28 juillet 1863.

L'hon. maître-général des postes,
. A C. J. BRYDGES, écuyer,

Montréal.
Je ne puis rien faire sans les deux états indiqués par le No. 12 de mon mémoire, et

vous ne me les avez pas envoyés. Je présume qu'ils contiennent des rapports pour '62
(soixante-deux) sur le parcours des trains de voyageurs ; les recettes de ces mêmes trains;
les recettes totales du chemin ; le coût total de l'exploitation du chemin ; l'entretien de la
voie, et la moyenne du nombre de chars par train ; aussi ce qu'il en coûte par mille pour
le fonctionnement de l'engin, (distinction faite, s'il est possible, entre les trains de
voy ageurs et les trains de fret), comprenant le chauffage, réparations d'engins et de chars,
employés de l'engin et des trains, huile et perte. J'aurai besoin de ces renseignements,
et il me faudra un jour ou deux pour les étudier avant que vous ne descendiez; mais je ne
perdrai pas de temps et vous télégraphierai.

(Signé,) O. MoWAT.

( Télégramme.)

MONTRIEAL, 28 juillet 1863.
A FLon. O. MowA&T.

J'ai regu votre télégramme. Les deux états que vous demandez vont vous être
envoyés par le train exprès ce soir. Je pensais que vous les aviez, mais il parait qu'on a
oublie de les mettre dans la liasse. Je vous enverrai aussi nos rapports pour ces deux

27 Vittoria. A.1864
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dernières années, qui contiennent tous les renseignements qu'il nous est possible de vous
donner. Nos comptes ne sont pas tenus dans les divisions que vous demandez, et qui
semblent être une copie du rapport des ingénieurs de l'Etat de New-York.

C. J. BRYDGES.

CHEMIN DE FER GRAND TRONC Du CANADA,
BUREAU Du DIRECTEUR-GÉRANT,

Montréal, 28 juillet 1863.

MON CHER MONSIEUR,-Je vous ai télégraphié ce matin en réponse au télégramme
daté d'hier que j'ai reçu de vous.

Je vous envoie maintenant copie des états mentionnés à la page 49 du pamphlet.
Je n'ai point de rapports semblables à ceux-là de préparés, pour aucune période plus
récente ; mais je vous transmets les rapports de cette compagnie pour l'année finissant le
30 juin 1862, et pour les six mois finissant le 31 décembre 1862; ces rapports sont les
derniers publiés.

Il m'est impossible de vous donner la moyenne du nombre de chars dans chaque train,
parce que nous n'avons aucun rapport qui fournisse ce renseignement; j:e ne puis pas non
plus vous donner un état de nos dépenses dans la forme que vous le demandez, parce que
nos rapports ne sont pas faits de manière à nous permettre de vous satisfaire sur ce point.

Votre demande est évidemment basée sur la manière dont sont faits les rapports à
l'ingénieur d'Etat pour New-York; mais comme nos rapports ne sont pas faits de cette
façon, il m'est impossible de vous donner ce que vous de.mandez.

J'espère que vous me direz demain quand vous serez prêt à me recevoir.
Je n'ai pas besoin de vous rappeler que les négociations - ce sujet ont déj à bien traîné

en longueur; que la compagnie a souffert de très grands dommages de ces retards, et
qu'elle continue d'en souffrir chaque jour qu'on laisse passer sans en venir iL un arrange-
ment définitif et satisfaisant pour elle.

Je suis, monsieur,

Votre très-obéissant,

(Signé,) C. J. BRYDGES.
L'hon. O. Mowat,

Etc., etc., etc.,
Québec, C. E.

( Télégramnme.)

QUÉBEC, 8 août 1863.
Par télégraphe de Montréal.

A l'hon. O. Mowat.

Je pars à l'instant par un train spécial, accompagné de M. Fergusson-Blair, qui est
en route pour descendre. Vous me rendrez un grand service en me voyant, au sujet de
notre discussion, cet après-midi après l'arrivée du train. Je resterai jusqu'à lundi,
si vous le désirez; mais comme ma présence sera nécessaire ici ce jour-là pour des affaires
importantes, je vous serai très-obligé si nous pouvons nous voir un peu ce soir. J'espère
être i Québec vers six heures.

(Signé,) .J.BRYDGES.
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CoPIE d'un rapport de comité de l'honorable Conseil Exécutif, appouvépar Son Excel-
lenlce le gouverneur général en conseil, le 12 août 1863.

Le comité ayant pris en ccnsidération le service postal fait par la compagnie du chemin
de fer Grand Trone. est d'avis que l'on donne à la dite compagnie, à partir de ce jour,
une subvention de soixante piastres par mille de chemin de fer, par année, pour le service
suiNant. savoir

Un service postal quotidien entre Toronto et Québec et vice verse, par les trains
exprès <e voyageurs que la compagnie emploie ordinairement, marchant continuellement,
et sans interruption de correspondance à aucun point intermédiaire.

I•lU service postal quotidien entre Torqnto et Sarnia, et Ste. Marie et London, et vice
versa, par.les trains exprès de voyageurs.

Un service postal quotidien entre Québec et la Rivière du Loup et vice versa, par les
trains ordinaires de la compagnie pour les voyageurs.

Un service postal quotidien entre Richmond et les frontières provinciales et vice versa,
par les trains ordinaires de la compagnie pour les voyageurs. , :Ces trains devront avoir
chacun, comme jusqu'ici, un bureau de poste ambulant bien éclairé, bien chauffé, et occu-
paunt le tiers d'un char, et ils éehangeront les malles à claque station où ils arrêteront
ordinairement.

D· ns le cas où la compagnie expédierait un second train de vorageurs (train exDrès ou
mixte) entre'Sarnia et Québec, entre L\-ndon et Ste. Marie, ou entre Richmond et les fron-
tières provinciales, il lui sera accordé.quarante piastres pour chdque mille parcouru par le
dit second traiu. peur le même service sur ce second train.

En considération des subventions ci-dessus, la compagnie donnera passage gratuit aux
officiers du département des po.tes que le maitre-gnéral des po-tes enverra de temps à
autre pour accompagner les malles, ou qui voyageront pour les affaires du bureau des poste.

Certifié, WM. IL LEE.
G. C.E.

DhPARTEMENT DEs POSTES,
13 août 1863.

C. J. BRYDGES, Ecuier,
Directeur..gérant,

C. C. G. T., Montréal.

MOMSJEUR,-J'ai l'honneur de vous transm-ttre, pour votre information, par ordre du
maître-général des postes, col ie d'un arrêt du conseil fixant la somme qui sera désormais
payée à la compagnie du.chemin de fer Grand Tronc pour le service postal qu'elle fait.

(Signé,) WM. Wnrrm,
Secrétaire.

CHEMIN DE FEt GRAND TRONC DU CANADA.
BUREAU DU DIREØTEUR-GÉRAT,

Montréal, 14 août 1863.
MONIEUR,-J'ai l'honneur d'aecuser réception de votre lettre du 13 ·du courant

dans laquelle vous me transmnettez, par ordre du maitre-général des postes, copie d'un arrêt
du conseil fixat la somne que le gouvernement proviucial paiera àl'avenir à la compa<.nie
du chem n de fer Grand Tronc pour le service postal.

Il est d- mon devoir de protester immédiatement au nonm de la Compagnie de lamani· e.la p:us solennelle, eoutre le chiffre de la subvention qu'on propose de lui donnetr.
L s sommesmtiounées d ns l'arrêt du conseil que vous m'av,.z transmis sont tout à

fait ianuffisaates, et la compagnie ne peut sous aucune circonstance les accepter.
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Je considère qu'il sera aussi de mon devoir de solliciter du premier ministre, l'hono-
rable procureur-général ouest, la permission de présenter, au nom de la compagnie, une

pétition de droit," afin de faire décider par les tribunaux du pays toute la question
relative au paiement que doit faire le gouvernement provincial à la compagnie pour le
service postal.

J'ai l'honneur d'tre, monsieur,

Votre très-obéissant serviteur,
Signé, . J. BRDES,

irecteur-Gérant.
W. White, Ecr.,

Sec., département des postes.

CHEMIN DE -ER GRAND TRONC DUJ CANADA,
BUREAU DU .DIRECTEURilÉRANT,

Montréal, 17 novembre 1863.
MONSIEU,-J'ai l'honneur de vous annoncer, pour l'information . du maître-général

des postes, qu'on se propose de changer les heures de départ des trains de la compagnie,
depuis et après lundi le 23 du courant.

Je vous envoie ci-inclus un tableau des heures d'arrivée et de départ des trains de la
Pointe-Lévis, de Montréal et de Toronto et vice versa, et sitôt que ce tableau sera inprimé,
je vous en enverrai une copie pour le maître-général des postes,

Vous ne manquerez pas de remarquer que le train pour Portland part de Montréal à
3.15 r M. Ainsi les lettres parties de Toronto par le train de jeudi soir arriveront à
Portland à temps pour le vapeur océanique, le samedi.

J'espère que cet arrangement rous dispensera d'expédier un train spécial à Portland
pour transporter les malles destinées au vapeur.

J'ai l'honneur d'être,.monsieur,

Votre très-obéissant serviteur,

J. HIEsON,

W. A. Grifin, Er., Pour le directeur-gérant.

Sous-maître-général des postes, Québee.

CHEMiliV D-E FER GRAND TIRONC DU CANADA.

TADLEAU des heures de départ et d'arrivée des trains, è commencer de lundi, le 28
novembre 1863.

POINTE-LEVIS.
DÉPART-EST.

Train mixte de la Rivière-du-Loup ......... .............. O00 a.m.
OUEST.

Train de nuit pour les voyageurs, pour Montréal..............7.30 p m.
Train mixte pour 1es stations intermédiaires ....... 9.00 a.m.

'ARRIVÉE-DE L EST.

Train mixte de la Riviè-e-du-Loup. . . . ....... 330 p.m

DE L'OUEST.
Train de nuit pour les voyageurs, de Montréal....... ,.......... 7.40 a.mi.
TUrain inixte.,......-.......... ............................ 4.35 p.m".
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MONTRÉ AL.

DÉPART-EST.
Train mixte pour Sherbrookeà.........................,......0...... 8.00 a.m.
Train de voyageurs, pour Island-Pond et Portland............3.15 p.m.
Train de nuit pour les voyageurs, pour la Pointe-Lévis.........8.00 pa.m

OUEST.
Train exprès de jour, pour Toronto.................. .... 7.45 a.m.
Train exprès de nuit, pour Toronto.......................6.30 p.m.
Train mixte pour les stations intermédiaires...... ................. 10.05 a.m.

ARRIVÉE-DE L'EST.

Trains pour les voyageurs, de Portland... .................. 2.35 p.m.
Train mixte de Sherbrooke (à la Pointe St. Charles)............... 10.20 p.m.
Train pour les voyageurs, de Portland, prenant à Richmond les

passagers de Québec....................... 6.45 a.
DE L'OUEST.

Train exprès de jour, de Toronto ...... ......................... , 12.00 p.m.
Train exprès de nuit, de Toronto................- ........ 10.30 a.m.
Train mixte pour les stations intermédiaires ......... .... 8.30 p.m.

TORONTO.

DÉPART-EST.

Train exprès de jour, pour Montréal.......... ...... 7.15 a.m.
Train exprès de nuit, pour Montréal ................. ..... 5.30 p.m.
Train mixte pour les stations intermédiaires ....................... 12.30 p.m.

OUEST.

Train exprès de jour, pour Sarnia............................. ....... 11.45 a.m.
Train exprès de nuit, pour Sarnia ............................ *...12.45 a.m.
Train de voyageurs, pour London.................................... 3.45 p.m.
Train mixte pour les stations intermédiaires......................... 7.10 a.m.

ARRIVÉE-DE L'EST.

Train exprès de jour, de Montréal............ ........... 12.45 a.m.
Train exprès de nuit, de Montréal .................................... 11.30 a.m.
Train mixte pour les stations intermédiaires.........................7.30 p,m.

DE L'OUEST.

Train exprès de jour, de Sarnia........ .................. 4.45 p.m.
Train exprès de nuit, de Sarnia........................... 6.00 a.m.
Train de voyageurs, de London.... ..................... 11.45 p.m.
Train mixte pour les stations intermédiaires......... ... ...... ..... 10.00 a.m.

DÉPARTEMENT DES POSTES,
19 novembre 1863.

MONSIEUR,-Je suis chargé par le maître-général des postes de vous remercier des
renseignements que vous lui avez donnés par votre lettre du 17 du courant, au sujet du
changement que votre compagqie se propose de faire dans les heures de départ et d'arrivée
de ses trains à partir de lundi prochain, le 23 du courant.

Dans la dernière partie de votre lettre vous me parlez des trains spéciaux qui ont jus-
qu'à présent transporté, durant l'hiver, les malles hebdomadaires pour les vapeurs océa-
niques, et vous me dites que vous espérez pouvoir vous dispenser d'employer ces trains en
conséquence des nouveaux arrangements, qui permettront > un train de partir de Montréal
pour Portland à 3,15 p.mn., lequel train prenant les lettres de Toronto expédiées le jeudi soir,
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pourra les rendre à temps pour le vapeur océanique du samedi; mais je prendrai la liberté
de vous faire remarquer qu'en expédiant les malles de Toronto le jeudi soir, et de Montréal
le vendredi à 3.15 p.m., on change l'expédition des malles de toutes les sections du pays et
des Etats du Nord-Ouest d'une manière désavantageuse, comparativement à ce qui existait
jusqu'ici, et que cela pourra nuire sérieusement à la route.

Depuis plusieurs années, les malles expédiées par Portland sont parties comme ci-
dessous des principales villes:

Chicago.. .......... Jeudi matin. Toronto...... ...... Vendredi matin.
Détroit ................... Jeudi soir. Kingston ........ Vendredi après-midi.
London ................... Jeudi après-midi. Montréal......... Vendredi dans la nuit.
Hamilton.......... Jeudi dans la nuit. Québec................Vendredi après-midi.

Et d'après le changement projeté, elles partiraient comme suit
Chicago.......... ..... Mercredi soir. Toronto.................Jeudi après-midi,
Détroit.... ........ Jeudi matin. j Kingston.. ..... ... Jeudi dans la nuit.
London........ ...... Jeudi matin. Montréal..........Vendredi après-midi.
Hamilton.....................Jeudi matin. Québec .............. ... Jeudi soir.
. Il y aurait ainsi la différence d'un jour pour plusieurs endroits.

Le maître-général des postes espère que vous pourrez, comme par le passé, avoir un
train spécial pour les malles océaniques qui partira de Montréal pour Portland le vendredi
soir après l'arrivée du train de jour de Toronto.

(Signé,) W. H. GRIFFIN,
Sous-maître-général des postes.

CHEMIN DE ER GRAND TRONc DU .CANADA,
BUREAU DU DIRECTEUR-GÉRANT,

Montréal, 23 novembre 1863.
MONsIEUR-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre communication du 19, que vous

m'avez adressée en réponse à ma lettre du 17 novembre.
Je regrette beaucoup que le maître-général des postes n'admette point que les arrange-

ments dont je vous ai parlé puissent nous dispenser d'employer un train spécial pour com-
muniquer avec les vapeurs océaniques qui partent de Portland tous les samedis; car les
directeurs aimeraient beaucoup mieux que les malles fussent transportées par les trains
ordinaires que par un train spécial.

J'ai à vous.prier maintenant d'informer le maître-général des postes que la compagnie
fournira un train spécial qui partira de Montréal pour Portland après l'arrivée du train de
jour qui part de Toronto le vendredi, sur paiement de la somme que M. Brydges a men-
tionnée dans une précédente communication au département, savoir, une piastre par mille.

J'espère que vous me répondrez assez tôt pour que je fasse les préparatifs nécessaires
pour les malles de vendredi, si le maître-général des postes est satisfait de ces arrange-
ments, et si on paiera pour ce service spécial le taux que j'ai mentionné.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,

Votre très-obéissant serviteur,

(Signé,) J. HicKsoN,
, Pour le directeur-gérant.

W. Il. Griffin, écuyer, etc., etc.,
Sous-maitre-général des postes, Québec.

DÉPARTEMENT DES PosTEs,
Québec, 24 novembre 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre d'hier, annonçant au
maître-général des postes que votre compagnie sera prête à expédier un train spécial de
Montréal à Portland tous les vendredis soirs avec les malles destinées aux vapeurs

A. 18642 7 Victoria.
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océaniques canadiens partant de Portlandlew samedis, sur paiement d'une piastre par mille
pour ces trains spéciaux; et:je suis chargé de vous dire que le maître-général des postes
vous remercie:d'avoir pris ces arrangements, et qu'il consent à payer pour le présent Io
prix spécial demandé.

(Signé,) W. .H. GRIFFIN,
Sous-M4. G. -P.

J: Hlickson,
Chemin de fer G. T.,

Montréal.

J. HIIcSKsN, écuyer,
Chentin de fer Grand Tronc,

Montréal
Le maître-général des postes a appris que le North Anerican était arrivé à Portland

hier à 5.45 p.m., mais que les malles arrivées par ce vapeur pour le Canada et les IEtats-
Unis ne seraient transportées de Portlanid à Montréal que par le train ordinaire d'une
heure p.m, aujourd'hui. Vous aviez coutume, durant l'hiver, d'avoir un train spécial
pour transporter les malles arrivées à Portland par les vapeurs océaniques de la ligne
canadienne, quand ils arrivaient entre 1 heure p.m. et une certaine heure de la nuit,
généralement 11 p.m., et le bureau de poste payait spécialement pour ce train. Vous
vous êtes départis de cette coutume sans en avertir le bureau.

Vous comprenez que le retard que vont-éprouver les malles sera très sérieux, et qu'il
y aura à Montréal et à toutes les principales places, au moins un jour de différence dans.
la distribution de ces malles. Le maître-général des postes espère que ce désappointe-
ment est dû à quelqu'accident, et que les arrangements que vous avez faits pour cet hiver,
vous permettront d'expédier comme rar le passé les malles d'Europe immédiatement, quand
le vapeur arrivera à Portland après que le train ordinaire de 1 heure p.m. sera parti.
Nous croyons en effet qu'il est beaucoup plus avantageux de les transporter de suite à
Mlontréal, etc., que d'attendre le train ordinaire qui part le tendemain .i heure p m.
Autrement on pourrait compromettre sérieusement la réputation de la route, et le public
pourrait bien demander au maître-général des postes de considérer s'il ne serait pas plus
avantageux de lire^transporter les malles, dans ces cas-là, j ar la voie de 'Boston et les
chemins de fer du Vermont.

Je suis, etc.,

(Signé,) W. H1. GRIFFIN.

CREMIN rEFER GRAND TRONC DU CANADA,
BUREAU DU DIRECTEUR-GÉRANT,

Montréal, 23 novembre 1863.
MoNsIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception ce votre lettre du 20 du courant,.au

sujet du retard survenu dans le transport des malles arrivées à Portland jeudi dans la nuit
par le North Amnerican.

Je ne doute pas que l'honorable maître-général des postes ait déjà entendu parler de
la grande tempête qui a passé sur le chemin de fer dans le voisinage de Gorham, mercredi,
et qui a enlevé une partie considérable de la voie et interrompu par conséquent pour quel-
que temps- toute circulation sur le chemin de fer.

J'ai remarqué que vous dites dans votre lettre que les trains spéciaux pour le trans-
port des malles océaniques avaient touj ours été payés spécialement; vous me permettrez de vous
taire observer que je n'ai pas connaissance que l'on ait fait de pareils paiements depuis plu-

2àý-r7 :Viet ori-1a. A.1864
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Si, comme je suis porté à le croire, vous entendez par paiement qu'il a été porté des
sommes au crédit de quelque compte, je serai bien aise d'apprendre quel taux par mille
vous nous avez accordé.

J'ai l'honneur d'être,

Monsieur,

Votre très-obéissant serviteur,

(Signé,) J. HICKSON,
Pour le directeur-gérant.

W.- H. Griffun, écuyer,
Sous-maître-général des postes, Québec.

DÉPARTEMENT DES POSTES,
25 novembre 1863.

J. Hickson, écuyer,
Chemin de fer Grand Trone, Montréal.
MONSIEUR,-Dans la dernière partie de la lettre du 23 du courant, que vous m'avez

écrite pour me dire la cause du retard qu'ont éprouvé les malles arrivées par le North Ameri-
can, vous dites que vous n'avez pas connaissance que l'on ait rien payé à la compagnie du
chemin de fer Grand Tronc depuis plusieurs années pour le service du train spécial, et vous
me demandez, dans le cas où les paiemants auraient été placés au crédit du compte du
Grand Tronc, quel taux l'on vous a accordé par mille.

En réponse, je suis chargé par le maître-général des postes de vous dire que tant que
la compagnie du Grand Tronc a présenté ses comptes régulièrement pour le service d'un
train spécial, ils ont été réglés à l'amiable et complétement payés ; mais depuis avril 1861,
la compagnie a cessé de présenter ses comptes régulièrement pour les servicess péciaux, et
le département n'a pu que placer chaque année pour le service spécial, au crédit du Grand
Tronc, une somme déterminée d'après les derniers comptes réguliers présentés avant avril
1861.

Je suis, etc.

(Signé,) W. H. GRIFFIN.

CHEMIN DE FER GRAND TRONC DU CANADA,
BUREAU DU DIRECTEUR-GÉRANT,

Montréal, 18 janvier 1864.
IVIONSIEUR,-J'ai vu qu'il a été question, dans une correspondance que vous avez eue

avec M. Hickson, au mois de novembre de l'année dernière, pendant que j'étais en Angle-
terre, du paiement des trains spéciaux qui ont été employés sur ce chemin de fer pour le
service du département des postes. Dans votre lettre du 24 novembre, vous convenez de
payer une piastre par mille pour les trains spéciaux, et vous semblez être sous l'impression
qu'on avait déjà payé auparavant une pareille subvention à la compagnie pour les trains
spéciaux. Dans votre lettre du 25 novembre, vous dites que depuis avril 1861 le dépar-
tement a ajouté à la somme qu'il place annrellement au crédit du Grand Tronc, un certain
montant pour les ýervices spéciaux. Permettez-moi de vous dire que vous vous trompez
ici, car depuis plusieurs années il n'a été placé aucune somme au crédit de la compagnie
pour les trains spéciaux.

Je reviens maintenant à la correspondance dont j'ai parlé tout à l'heure, et je prends la
liberté de vous envoyer les comptes pour les trains spéciaux qui ont été employés sur le che-
min de fer Grand Tronc, à la demande du département des postes, depuis le 5 avril 1861 au
5 juillet 1861, s'élevant à la somme de $13,903; aussi, depuis le 5 juillet 1861 au 5
octobre 1861, $12,242; depuis le 5 octobre 1861 au 5 janvier 1862, *12,686 ; depuis le 5
janvier 1862 au 5 juillet 1862, $19,880 ; et depuis le 5 juillet 1862 an 8 août 1862, *3,354.

13
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é dernier compte est òor jusqu'à l'époqüe où l'acte d'arrangement de la compagnie a
été miis en opétation. DPans ces omptes, on a chargé une piastre par mille pour tous lés
trains spéciaux, comme vous-même en êtes convenu.

Voulez-vous avoir la bonté de les examiner et de les porter au crédit de la compagnie
chez le receveur-général, sans préjudice, comme de raison, auu questions qui peuvent être
actuellement débattues entre la compagnie et le département des postes. Je vous enverrai
les comptes pour les trains spéciaux depuis le 8 août 1862 au 5 janvier 1864, aussitôt
qu'ils seront préparés.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

(Signé,) C. J. BRYDGEs,
Directeur-gérant.

W. H. Griffin, Eer.,
Sous-maître-général des postes,

Québec.

D:P- ARTEMEn DES PoSTEs,
Québec, 26 janvier 1864.

C. J. iBrydges, Eer.,
Montréal.

MONSXUR,-J'ai l'honneur d'accusèr réception de votre lettre du 18 du courant et
dës omptes depuis le 5 avril 1861 au 8 avril 1862, pour lé service postal par trains
spéciaux, et je suis chargé de vous diré que ces comptes vont être examinés et souiis à la
òonsidération du maître-général des postes.

J'ai remarqué que vous dites* avoir chargé dans ces comptes pour tous les trains
spéciaux qui ont fait le service postal, ùne piastre par mille, selon que j'en étais convenu
dans ina lettre du 24 novembre dernier à M. Hickson ; mais vous vous apercevrez, si vous
voulez avoit la bonté de relire cette lettre, que je répondais alors à une lettre du 23
dvenibre dernier de M. Hickson, par laquelle il me disait que la compagnie du Grand

Tronc enverrait chaque veulredi soir, pendant l'hiver alors actuel, un train spécial de
Montréal à Portland pour prendre les malles arrivées par les vapeurs océaniques, moyennant
une piastre par mille, et pour toute réponse je me bornais à dire que le maître-général
des posteâa áédait à cette demande pour le présent, mais je ne faisais aucune allusion au
service spécial aintérieur, ni au prix auquel il devait être payé.

Je suis, etc.,
- (Signé,) W. H. GRIFFIN.

BUREAU 'DE L/INSPECTEULA DES BUREAUX DE POSTE,
Toronto, ler février 1864.

CnR MONSIEU,-Je vous enroie, ci;-inclus, cinquante piastres, dont le maître-gêné-
fál des pOstes fait don aux gardiens des bagages qui ont eu soin des sacs de malle sur les
trains où il n'y avait pas de commis, entre Toronto et London (C. G. T.), durant l'année
tëriînéé lé 81 décembre dernier.

Je voua serai obligé si vous voulez distribuez cet argent à qui de droit.
Ayek la bonté d'ý signer le reçu qui l'accompagne et de me le renvoyer.

Votre obéissant serviteur,

(Signé,) J. DÉWE,
Inspècteur des Bureaux de Poste.

Sint. c. l. T., Torontb.
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OCH M nn FÏ GRAND TRONC,
Montréal, 12 février 1864.

Moxsirau-Je prénds la liberté de vous transmettre une lettre qui a été adressée le
1er du courant à l'un des surintendants de ce chemin de fer, avec la sômme de cinquante
piastres pour les gardiens des bagages employés par la compagnie. Comme la compagnie rë
connaît point d'arrangements er vertu desquèls dette soinme est donnée, et que ni voùs ni
vos prédécesseurs ne l'avez avertie qu'il en existait de tels, nous ne pouvons pas perméttre
à nos employés d'accepter cet argent. Cela pourrait entraîner pour nous une certaine
responsabilité: D'ailleurs, ce serait poser, je Crois, un mauvais précédent que de permettre
aux employés de la compagnie, dont le travail est bien payé du reste, de recevoir des dons
gratuits du bureau de poste ou de tout autre départenient public. Il semblerait presque,
d'après cette communication que je vous transmets ci-incluse, que le département des postes
désire faire transporter les sacs de la malle par la compagnie du Grand Tronc sans rien
payer autre chose qu'une légère gratificatioüi aux gardiens des bagages qui en prennent soin

J'ai, etc.,

9Sgé, .J. fBR nabâs.
L'hoü. O. MOWAT.

M. G. P., Québec.

UÉPÂRTEMENT DES POSTES,
23 février 1864.

0. J. Brydges, Eer.,
Directeurgèrant,

Chermin de fer Grand Tronc.
MONSIEUR,-Je suis chargé d'accuser réception de votre cominunication du 12 du

courant, par laquelle vous transmettez une lettre du 1er du courant que l'inspecteur des
bureaux de poste de Toronto a écrite à l'un de vos surintendants de cette ville, le priant
d'accepter, comme don gratuit, $50 pour les gardiens de bagages -supposés être au nombre
de quatre ou cinq-qui avaient pris soin des sacs de la malle sur la section de Toronto à
London du Grand Tronc, durant l'année dernière, et par laquelle aussi vous me dites que
la compagnie a des objections à ce qu'il soit ainsi donnë des gratifications aux employés.

Le maître-général des postes me charge de vous dire qu'il ne voudrait donner à vos
employés aucune gratification, quelque légère qu'elle pût être, contre le désir de la compa-
gnie; mais je vous ferai observer que le présent qu'il a offert n'était qu'une êtrenne, comme en
ont donné depuis plusieurs années ses prédécesseur, et que le bureau des postes, en pareilles
circonstances, donne également des étrennes aux gardiens des bagages sur d'autres chemins
de fer de la province, comme les chemins Grand-Occidental et du Nord.

En ce qui regarde la crainte exprimée dans la dernière partie de votre lettre, que ces
gratifications offertes aux gardiens des bagages pourraient bien signifier, que "le départe-
mert des postes désire faire transporter les sacs de la malle par la compagnie du Grand
Tronc sans rien payer autre chose qu'une légère gratification aux gardiens des bagages qui
en prennent soin," le maître-général des postes désire que je vous assure qu'il est difficile
de croire qu'on ait voulu payer les services que la compagnie a rendu au département des
postes en donnant aux gardiens des bagages ce don gratuit, à l'insu de la compagnie, comme
vous l'insinuez dans votre lettre. Et comme dans votre louable vigilance à sauvegarder
les intérêts de la compagnie, vous avez pu avoir un pareil soupçon, il désire que je dissipe
vos craintes en vous certifiant que jamais ce n'a été son intention, ni celle de ses prédé-
cesseurs, autant qu'il sache, de payer la ccmpagnie en donnant ainsi comme de coutume
une gratification à ces employés.

Je suis, etc.,

(Signé,) W. H. GRIPpIN.
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CHEMIN DE FER GRAND TRONC DU CANADA,
BUREAU DU DIRECTEUR-GERANT,

Montréal, 24 février 1864.

MONSIEUR,-J'accuse réception de votre lettre du 22 uIt., en réponse à la mienne du
18, vous transmettant les comptes pour le service des trains spéciaux mis à la disposition
du département des postes depuis le 5 avril 1861 au 8 août 1862,-ces comptes vous ayant
été fournis conformément au désir exprimé dans vos lettres à M. Hickson, pendant mon
séjour en Angleterre.

Je prends note que dans votre lettre du 26 ultimo, vous prétendez n'avoir pas dit que
le département des postes paierait à la compagnie une piastre par mille pour les trains
spéciaux qu'elle mettrait à sa disposition. A ceci je n'ai à vous répondre qu'une chose :
c'est que votre lettre du 24 novembre 1863, à M. Iiickson, déclarait que le maître-général
des postes consentait de payer une piastre par mille pour les trains spéciaux.

Un train spécial en vaut un autre, comme de raison, et si une piastre par mille n'est
pas trop dans un cas, et que le maître-général des postes soit prêt à le payer, je présume
qu'une piastre par mille doit être le prix de tous les trains spéciaux mis au service du
département des postes par la compagnie. C'est donc sur cette interprétation que les
comptes ont été faits à ufie piastre par mille, d'autant plus que cela se trouvait conforme à
ce que vous disiez dans la lettre que vous avez écrite au nom du département des postes.

J'ai l'honneur d'être,

Monsieur,

Votre obéissant serviteur,
(Signé,) G. J. BRYDGES,

Directeur-gérant.
W. H. Griffin, écuyer,

etc., etc., québee.

A 1864
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RPONS-E
(PARTIELLE)

A une Adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 7 mars
1864, demandant la correspondance, les documents et rapports con-
cernant le service postal par voie de mer depuis lé 1er janvier 1863,
et qui n'ont pas déjà été présentés.

Par ordre,
A. J. FERGUSSON BLAIR,

Secrétaire.
SECRETARIAT PROVINCIAL,

17 mars 1864.

(Traduction.)
14 novembre 1863.-1. De F. Hill, écr., du département général des postes, Londres, au

maître-général des postes, renfermant copie d'une lettre par lui adressée à Allan et
Frères, Liverpool, concernant les avaries et retards éprouvés par les malles entre le
bureau de poste de Liverpool et les paquebots ilibernian et Jura.

14 novembre 1863.-2. De F. Hill, écr., à Allan et Frères, Liverpool, au sujet des avaries
et retards ci-dessus mentionnés.

3 décembre 1863.-3. Commis de la malle sur le paquebot America, son rapport sur le
retardement du pilote à venir à bord.

17 décembre 1863.-4. Du secrétaire du département des postes à Hugh Allan, renfer-
mant copie de la lettre de M. Hill du 4 novembre et de ses incluses.

17 décembre 1863.-5. Du secrétaire du département des postes à Huglh Allan, contenant
copie du rapport du commis de la malle sur l'America, datée du 3 décembre.

17 décembre 1863.-6. Du secrétaire du département des postes à Hugh Allan, deman-
dant un état des passagers et du fret acheminés par les paquebots-poste durant la
saison de navigation de 1863.

19 décembre 1863.-7. De Hugh Allan au secrétaire du département des postes, accusant
réception des trois lettres précédemment désignées.

2 janvier 1864.-8. De Hugh Allan au secrétaire du département des postes, contenant le
rapport du pilote au sujet de son retardement à monter à bord de l'America, ainsi
qu'un état des passagers et du fret acheminés par les paquebots-poste durant 1863.
9. Rapport du pilote.

20 janvier 1864.-10. De Hugh Allan à l'hon. maître-général des postes, au sujet de
l'hypothèque du gouvernement sur le Bohemian, et renfermant le compte du transport
des malles entre Derry et Moville.
11. Le compte ci-dessus mentionné.

25 janvier 186.-12. Du secrétaire du département des postes, acusant réception de la
lettre du 20 au sujet de l'hypothèque sur le Bohemian, etc.
13. Rapport de l'hon. maître-général des postes à l'Exécutif, le 7 décembre 1863.
14. Arrêt du conseil du 8 décembre 1863, autorisant l'hon. mattre-général des postes

à passer un nouveau contrat avec Hugh Allan.
15. Nouveau contrat.

DÉPARTEMENT DES POSTES,
Londres, 14 novembre 1863.

MONSIEUR,-Comme l'arrangement conclu par les agents de la compagnie des paquebots
de Montréal pour le transport..-.depuis le quai jusqu'au bureau de poste,-des malles
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apportées de Liverpool par les paquebots canadiens a été très mal exécuté dans deux
occasions récentes, j'ai cru devoir appeler l'attention de MM..Ailan et Frères à cet égard, et
je transmets pour votre information, copie de lalettre que leur a envoyée ce département.

Je suis, monsieur,
Votre très-obéissant serviteur,

(Signé,) F. 1LL.
Le maître-général des postes,

Q uébec.

No. 83,316.
-DÉPATEMENT DES POSTEs,

Londres, 14 novembre 1863.
NESSIEUaS,-Le maître de poste de Liverpool m'a rapporté que plusieurs des sacs

contenant la correspondance pour Londres, apportée à Liverpool le il du courant par
l'Hibernian, étaient mouillés par la raison qu'ils avaient été transportés, exposés à la pluie,
en charrette depuis le quai jusqu'au bureau de poste, et qu'il avait fallu changer deux de
ces sacs, ce qui a occasionné au bureau de Liverpool une besogne à laquelle il n'est pas
oblio'é.

Il est aussi venu à ma connaissance que les malles acheminées en ce pays par le Jura,
qui est arrivé le 3 du courant, sont restées sur le quai à Liverpool pendant uue heure et
demie faute de voiture pour les transporter au bureau.

Ce fait a beaucoup retardé la transmission des malles z destinat ou de ce pays.
En appelant votre attention sur ce sujet, je vous prie de vouloir bien prendre des

mesures pour éviter à l'avenir ces irrégularités.
Je suis, etc.,

MM. Allan et Frères, Liverpool.

RAPPORT.

PAQUEBOT "AMERICA,"
Portland, 3 décembre 1863.

MONSIEUR ,-L'absence du pilote chargé de conduira les paquebots canadiens à
Portland a été cause que le steamer America a été retardé depuis mardi soir jusqu'à mer-
credi à huit heures.

Le pilote, M. Willard, a nui en cette occasion au service postal, et ce fait peut lui être
reproché; car, par une nuit-claire, et à quelques milles de Portland, le steamer n'a eu de
pilote à son bord qu'à huit heures du matin, et encore ce pilote était-il étranger. La con-
séquence a été que les malles pour Boston, New-York et Philadelphie n'ont pu partir que
l'après-midi au lieu de 8 a. m.

Je suis, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

W. F. BOwEs.
Commis des malles sur le steamer,

L'hou. maltme-gén étal dos postes,
Québee.

No. 430.
DÉPARTEMFNT DES POsTES

17 décembre 1863.
MONIER,-Par ordre du maître-général des postes, j'ai l'honneur de vous trans-

mettre, pour votre information, copie d'une lettre du département des postes, Londres, au
sujet des avaries éprouvées par les malles débarquées de l'llibernian à Liverpool le il
ult, ainsi que du retard auqjuel ont été assujéties celles débarquées du Jura par le défaut
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de voiture pour les-transporter au bureau de poste Je vous envoie aussi copie de la lettre
à MM. Allan et Frères, de laquelle il est question dans celle du maître-général des postes.

Je suis, monsieur
Votre obéissant serviteur,

(Signé,) WM. WIITE,
Seerétaire.

1UGH ALLAN, écr.,
Montréal, C. E.

No. 428.
DÉPARTEMENT DES POSTES,

17 décembre 1863.

MONSIEUR,-Je prends la liberté d'attirer vofre attention sur le rappert- ciinclus con-
cernant le retard éprouvé par les malles par suite de l'absence du pilote à bord du paque-
bot America, lorsqu'il4tait à quelque distance de Portland, dans la nuit du Ier du courant.

Je suis, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

WM. WHITE,
Secrétaire.

iuGvH ALLAN, écr.,
Montréal, C. E.

No. 429.
DÉPARTEMENT DES POSTES,

17 décembre 1868.
MONSIEUR,-Le maître.-général des postes m'enjoint de vous prier de lui transmettre,

aussitôt possible, un état du nombre de passagers et du fret acheminés par les paquebots-
poste canadiens durant la saison de navigation de 1863 et par la voie du St. Laurent.

Le maître-général des postes ayant besoin de cet état pour l'insérer dans son rapport
annuel, vous lui serez agréable en le lui envoyant dès que vous le pourrez.

Je suis, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

(Signé,) WM. WHITE,
Secrétaire.

IUGH ALLAN, écr.,
Montréal, C. E.

MONTRÉAL, 19 décembre 1863.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de vos trois lettres du 17 du courant:
1° Exposant que le paquebot Amerca a été retardé à quelque distance de Portland à

défaut de pilote;
2° Demandant un état du fret et des passagers acheminés par les paquebots-poste

durant la saison de navigation de 1863 et par la voie de navigation du St. Laurent.
3° Concernant le retard apporté en novembre au débarquement, à Liverpool, des

malles de l'FHibernian et du Jua, et contenant copie d'une lettre à ce sujet adressée à nos
agents de Liverpool par le secrétaire du département général des postes.

En réponse à la première, je dois dire qu'aucun rapport ou communication ne m'a été
fait à cet égard par le capitaine de l'America, et je n'ai jamais entendu parler de ce retard
excepté par l'intermédiaire du bureau de poste.

Je vais, néanmoins, obtenir des explications du pilote,-et je vous les enverrai.
Je dois en même temps vous apprendre qu'il n'y a pas à Portland d'autre pilote que

nous pouvons employer, et qu'il se pourrait que nous seriom de temps à autre exposés à
des retards par sa faute. Nos capitaines, qui connaissent l'entrée du havre, ont reçu ins-
truction de ne pas l'attendre lorsque le temps est suffisamment clair pour qu'ils puissent se
guider.

L'état demaudé par votre seconde lettre sera transmis dès qu'on l'aura préparé.
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Quant aux retards éprouvés par les malles à Liverpool et dont fait mention votre
troisième lettre, c'est la première fois que j'en entends parler; mais je ne tarderai pas à
m'instruire de l'affaire et à prendre les mesures pour éviter à l'avenir pareille occeurence.

Je suis, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

WM. WnITE, écr., secrétaire,
Département des postes.

MONTRÉAL, 2 janvier 1864.
MONSIEUR,-Ainsi que le promettait ma lettre du 19 ultimo, j'ai maintenant l'honneur

de vous transmettre :
10 L'explicatiqn donnée par le pilote Willard au sujet de son absence à bord de

l'Am~erica ;
2° Un état des passagers et du fret acheminés par les paquebots canadiens, durant

la saison de navigation de 1868.
J'ai l'honneur d'être, monsieur,

Votre obéissant serviteur,
(Signé,) Huosa ALLAN.

W31. WRITE, écr., secrétaire,
Département des Postes,

Québec.

Extrait de la lettre de G. Will«rd, expliquant le retardement éprouvé par le steamer
"l America."

Le capitaine de l'America était un étranger qui n'était jamais venu à Portland
avant. Le steamer s'est trouvé à environ 15 milles du phare de Portland vers huit heures

" du soir.
"lLe temps était brumeux et il a craint d'avancer au-delà. Le capitaine fit lancer trois

" fusées et arrêta ensuite. J'étais en ce moment au lieu où je nie tiens d'ordinaire, c'est-
" à-dire à 4 milles du phare, et je ne vis pas les fusées ; mais j'eusse bien entendu la canon
>1 s'il l'eut fait tirer. Vers minuit, le temps devint plus clair, et s'il eût alors fait lancer

les fusées, j'aurais pu les voir. Le matin au point du jour, je vis une fumée, et supposant
que ce pouvait être l'America, je fis voile dans sa direction. Le pêcheur me passa en

"route et atteignit le steamer environ cinq minutes avant moi, mais il ne se chargea pas
" de le conduire : c'est moi qui le pilotai jusqu'au port."

MONTREAL, 20 janvier 1864.
MONSIEUR,-En 1859, et pour satisfaire à certaines avances à nous faites par le gou-

vernement canadien à compte du contrat pour le transport des malles, nous avons donné
une hypothèque sur notre steamer le Bohemian. Comme cette avance a été remise depuis
plusieurs années et que je ne dois rien au gouvernement, je prends aujourd'hui la liberté
de demander la radiation de cette hypothèque.

Il y a longtemps que cela eut dt être fait, mais j'ai entièrement oublié de m'en occuper
jusqu'ici.

Je vous transmets le compte reçu par le steamer des sommes que M. Coppin a payées et
devra payer pour l'exécution du contrat actuel pour le transport des malles venant et à
destination de Londonderry et Moville. La somme que je réclame du gouvernement est
de £3,093 6s. 8d. sterling.

Je saisis cette occasion de vous rappeler que la somme de $104,000, qui m'est due
depuis le 31 décembre, en vertu du contrat, ne m'a pas encore été payée.

J'ai, etc.,
(Signé), HUoaR ALLAN.

L'hon. O. Mowra
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Le gouvernement provincial du Canada, au Département des Postes, Dt.

Services rendus par les avisos à vapeur (steam tenders) de Wm. Coppin, écr., de la
fonderie à vapeur, Londonderry, dans le transport des malles canadiennes entre les navires
de la compagnie des paquebots de Montréal, à Moville (Lough Foyle) et le port de Lon-
donderry, savoir:

Du 31 mai 1860 au 31 mai 1861, 104 voyages, au prix de £2 -10s. chacun...£ 260 0 0
Du 31 mai 1861 au 31 mai 1862, une année, à £1,000 par année.........1,000 0 0
Du 31 mai 1862 au 31 mai 1863, une année, à. £1,000 par année..........1,000 O 0
Du 31 mai 1863 au 1er avril 1864, 10 mois, à £1,000 par année............... 833 6 8

Sterling.............. .... £3,093 6 8

No. 456.
DÉPARTEMENT DES POSTES,

25 janvier 1864.
MONsIEUR,-ll m'a été enjoint d'accuser réception de votre lettre du 20 du courant,

au sujet, 10 de l'hypothèque du gouvernement provincial sur le steamer Bohemian ; 2°
du compte pour le transport des malles7 de Londonderry et Moville. aller et retour, et 3° de
ce que le trimestre de la subvention, dû le 31 décembre, n'est pas encore payé.

Je dois vous dire, en réponse, que le maître-général des postes va s'occuper sans
retard des deux premiers sujets de votre lettre, et qu'un mandat pour le dernier trimestre
de la subvention a été demandé.

Je suis, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

(Signé,) Wi M. Wn1Tn,
Secrétaire.

HuGa ALLAN, écr.,
Montréal, C. E.

Rapport du mattre-général des postes au sujet du nouveau contrat.

DEPARTEMENT DES PosTEs,
Québec, 7 décembre 1863.

Le maître-général des postes prend lailiberté de soumettre à Son Excellence en conseil
le rapport suivant au sujet du service postal par voie de mer.

Le 12 du mois d'août dernier, un comité du Conseil Exécutif a fait le rapport qui
suit à Son Excellence en conseil :

"dLe comité a pris en considération les faits et circonstances exposés dans le rapport
"du maître-général des postes (de la même date), et trouvé que les objets que la législature

" canadienne avait en vue lorsqu'elle passa l'acte 20 Vie., cbap. 9, à l'effet d'établir une
"communication postale au moyen de steamers entre cette province et le Royaume-Uni, et
" pour laquelle elle vota une subvention de $200,000 par année, ne s'étaient pas réalisés.
" Il a en outre constaté que le but que se proposait la législature, lorsqu'elle passa l'acte
" 22 Vie., ch. 5, autorisant un nouveau crédit annuel de $216,000 aux propriétaires de la
"dite ligne de steamers, pour les mettre en mesure d'avoir d'autres navires d'une plus
grande force et de plus grandes dimensions que ceux employés jusqu'ici, et de remplir

"avec plus d'exactitude le service exigé d'eux, au moyen -d'une ligne de communication
" postale hebdomadaire entre cette province et le Royaume-Uni, n'a été que partiellement
"atteint; et considérant que la non-réalisation de ces objets est due au non-accomplisse-

ment des stipulations et conditions du dit contrat par les entrepreneurs susdits, et qu'il
'<a été expressément convenu qu'il serait laissé à l'option du gouvernement canadien
" d'annuler le contrat en aucun temps dans le cas où les conditions d'icelui ne seraient pas
" convenablement remplies, et cela sans être obligé de recourir à la justice, le comité re-
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" commande que ce droit d'option soit maintenant exercé, et que le contrat, pour les raisons
" et causes susdites, soit déclaré nul à compter du 1er avril prochain; qu'avis de cette
" déclaration soit immédiatement donné aux entrepreneurs susdits, et que le maître-général

des postes soit autorisé à demander des soumissions ou à prendre telles mesures qu'il
" jgera nécessaires pour établir une bonne communication postale hebdomadaire entre le

Canada et le Royaume-Uni, après le premier jour d'avril."
Ce rapport a été approuvé par Son Excellence en conseil le 13e jour d'août, et le jouir

suivant, copie en a été envoyée par ce département à l'entrepreneur.
Avant de définir ce qu'il faut pour établir une bonne communication postale hebdo-

madaire entre le Canada et le Royaume-Uni, il convient de faire connaître ici les mesures
prises à cet égard par le gouvernement.

Le premier contrat d'une ligne de steamers entre ce pays et l'Europe a été passé le
13 août 1853, par l'hon. John Young, alors commissaire des travaux publics, avec la
maison McLean, McLarty et Cie., de Liverpool. Ce contrat était pour sept ans, et les
navires employés à son exécution étaient des steamers à hélice d'au moins 1200 tonneaux
et de la force de 300 chevaux. Ces steamers devaient acheminer les malles une fois.par
quinze jours, par la voie du St. Laurent durant la saison de navigation, entre Liverpool,
Québec et Moatréal, et une fois par mois durant l'hiver, entre Liverpool et Portland, et
durant l'année,. ils étaient tenus de faire quatorze voyages à Québec et cinq à Portland.
Pou r le premier service, cinq navires. devaient être employés, et pour l'autre, trois. En
moyenne et pour lannée, la traversée d'Angleterre ne devait pas excéder 14 jours, et celle
du Canada, 13 jours. Pour ce service, la province devait payer £1,238 Is. 11d. sterling
par voyage au Canada, aller et retour, et la compagnie du chemin de fer de l'Atlantique au
St. Laarent et la cité de Portland, £336 6s. 8d. sterling par voyage à Portland, aller e.t
retour.

Ainsi que le fait connaître le rapport du commissaire en chef (22 juin 1854, appendice
O, No. 8 des Journaux de l'Assemblée Législative, vol. 13), le principal objet de co
contrat était d'engager les émigrants d'Europe aux Etats-Unis à prendre cette route de
préférence à celle de Boston ou New-York, et de mettre les steamers en mesure d'ache-
miner le fret à plus bas prix pour la traversée en Europe, vu les profits que devaien't leur
rapporter les voyages en Amérique. Selon le commissaire, le prix du fret par la voie du St.
Laurent était alors de 100 pour cent plus élevé que par la voie de New-York, et il attribuait
cette différence à ce que nos navires venaient d'Europe sur lest, tandis que ceux de
New-York étaient encombrés d'émigrants. Pour le voyage de retour, les premiers étaient
obligés de demander un haut prix pour compenser. Le prix maximum pour les passagers
et le fret fut en conséquence fixé ; mais les conditions du contrat ne furent pas remplies
par les entrepreneurs à l'égard du nombre de navires qu'ils étaient convenus de donner à
la ligne* de leur tonnage, du nombre de voyages qu'ils devaient faire, de la durée de la tra-
versée et quant aux prix de l'acheminement du fret et des passagers. Toute tentative pour
fixer ces prix fut abandonnée pour les contrats subséquents.

Par suite du non-accomplissement des obligations de ces entrepreneurs, le contrat passé
avec eux fut abandonné, et le 28 septemble 1855, il en fut passé un autre avec M. Hugh
Allan pour le même service.

M. Allan convint de faire le même nombre de voyages au Canada et à Portland, res-
pectivement, et dans le même temps tel que stipulé par le premier contrat, mais ses navires
devaient être de plus grandes dimensions et d'une plus grande force, savoir: de 1750
tonneaux au lieu de 1200, et de la force de 350 chevaux au lieu de 300. Le contrat était
pour cinq ans au lieu de sept, et la subvention guère plus élevée, c'est-à-dire de £24,000
par année, le tout payable par le gouvernement, l'entrepreneur étant aussi exempté des
droits de phare et autres droits, taxes et impôts provinciaux et locaux. (Voir le rapport
du commissaire des travaux publics, mars 1856, pages 22 à 27, appendice No. 31, Vol. 4.)

En vertu de ce contrat, de's malles furent acheminées depuis mai 1856 jusqu'à mai
1859, et une bien plus grande partie de la correspndance canadienne prit cette route com-
parativement à l'époque où les voyages étaient moins fréquents et le service moins régu-
lier ; mais le bureau de poste anglais refusa toujours d'envoyer ses lettres par l'une ou
l'autre ligne, à l'exception, cependant, de quelques malles extraordinaires que ces deux
lignes lui donnaient occasion d'expédier; à part de cela, il n'a envoyé par elle que ces

A. 1864
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lettres dont la suscription indiquait qu'elles devaient être acheminées par la ligne cana-
dienne.

Dans son rapport du 17 février 1857, le maître-général des postes fait connaître que
les navires employés par M. Allan ont fait jusqu'à cette date le service avec une pontua-
lité remarquable"; que la rapidité avec laquelle ils ont traversé l'Atlantique Pouvait être
avantageusement comparée à celle des steamers des lignes Cunard et Collins, de New-York
et Boston ; que le nombre de lettres expédiées par les paquebots canadiens avait beaucoup
augmenté dans les derniers voyages, et qu'il devenait évident que les steamers de cette ligne
allaient être reconnus comme pouvant lutter de vitesse avec ceux des lignes Cunard et
Collins, mais qu'entre une ligne postal hebdomadaire et une ligne bi-mensuelle la disparité
était trop grande pour espérer que nos malles obtiennent plus qu'une part ordinaire de la
correspondance ; que les personnes dans l'habitude d'écrire une fois par semaine en Europe
ne pouvaient pas envoyer leur correspondance par une ligne bi-mensuelle, ni commodément
la partager entre deux lignes, continuaient à l'envoyer par les steamers Cunard et se ser-
vaient des paquebots canadiens que pour les doubles de leurs lettres ou pour une corres-
pondance extraordinaire que nos steamers leur fournissaient l'occasion d'expédier avant le
départ des malles acheminées par les autres lignes.

Le fait est que la ligne canadienne avait beaucoup moins que la moitié de la corres-
pondance entre le Canada et l'Europe. On sait que le Canada rend compte au bureau de
poste anglais du port perçu ici sur des malles acheminées par la ligne Canard, et que le
bureau de poste anglais fait la nme chose pour le port perçu sur des malles acheminées
par la ligne canadienne ; mais lorsque cette dernière n'était que bi-mensaelle, la balance de
ces comptes était beaucoup au désavantage de la province. Pour l'année expirée en mars
185G, par exemple, la balance qu'il fallut remettre au bureau de poste anglais s'élevait à
$71,309. En 1857, elle était de $58,000, et en 1858, de $54,000.

Après l'établissement de cette ligne bi-mensuelle, le département des postes des
Etats-Unis fut invité à entrer en arrangement pour la transmission, par les malles cana-
diennes, des lettres des Etats-Unis venant et à destination de lAngleterre, mais les négo-eiations à cet eflet restèrent sans résultat définitif jusqu'à l'établissement de notre ligne
hebdomadaire.

Le 12 octobre 1857, un contrat a été passé avec M. Allan pour un service hebdoma-
daire à compter du 1er mai 1859 au lieu du service bi-mensuel dont il était chargé. Le
délai depuis octobre 1857 (date de son contrat) jusqu'à mai 1859, époque où devait com-
mencer le service hebdomadaire, fut accordé pour donner le temps de construire les autres
navires rendus nécessaire pour ce service hebdomadaire. En vertu de ce contrat, l'entr-
preneur était libre d'employer le Canadîan, l'Anglo-Saxon, le North-Americcn et l'Icdian,
navires employés à l'ancien service; mais les nouveaux steamers devant être ajoutés aux
quatre ci-dessus devaient être de plus grandes dimensions que celles précédemment pres-
crites, c'est-à-dire de 2,000 tonneaux au lieu de 1,750; sous le rapport du comfort, de la
force et de la vitesse, ils ne devaient pas être inférieurs à l'Indian. Les traversées devaient
se faire dans le même espace de temps qu'auparavant, mais la moyenne devait être calculée
pour tous les trois mois au lieu de l'être pour l'année. La subvention fut augmentée de
£24,000 sterling à £55,000 courant, et le contrat était pour six ans à compter du premier
mai 1859. Avant l'inauguration de ce service hebdomadaire (c'est-à dire en octobre
1858) le Canadian, un des paquebots canadiens, fut perdu par liocapacité du pilote, qui
le dirigea sur un phare en plein jour.

Le service hebdomadaire a commencé en mai 1859 conformément au contrat; et en
novembre de la même année a commencé cette série de naufrages qui a fini par jeter tant
de discrédit sur le caractère et l'utilité de la ligne. C'est en ce mois que l'Idian, navire
avec lequel on avait passé un contrat, s'est perdu sur les côtes de la Nouvelle-Ecosse par
l'imprudence du capitaine qui le laissait marcher à toute vitesse au milieu de la brume.
La cour d'enquête, à Liverpool, a jugé qu'il avait été trompé par les cartes géographiques,
qui n'étaient pas exactes.

Cependant, le maître-général des postes dit dans son rapport annuel pour 1859, que
les voyages hebdomadaires ont été rapides et réguliers, saut le dérangement causé par la
perte de l'Indian. C'est en novembre 1859 que le bureau des postes de l'Angleterre a consenti
pour la première fois d'envoyer des malles régulières par cette ligne. On prit aussi des
arrangements alors pour le transport des malles des Etats-Unis par les steamers canadiens.
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Quand on apprit au gouvernement des Etats-Unis qu'un contrat était passé pour le service
des malles, on lui fit remarquer que Ille résultat des opérations des steamers canadiens
pendant l'année courante et les années précédentes prouvait que cette ligne était remar-
quable par sa régularité, sa promptitude et sa sûreté" (voir correspondance No. 8, dans le
2me vol. O de l'Appendice, journaux de l'Assemblée pour 1859, vol. 17.)

En conséquenoe de ces représentations,.il fut pris arrangement avec les Etats-Unis
pour le transport, par voie de mer, de leurs malles par nos steamers (le tarif fut da huit
deniers par demie once) on leur permit de passer trois malles par le Canada, sans payer
aucun droit, et en retour les Etats-Uni nous permirent de passer nos malles d'Europe, par
Portland, gratuitement aussi. Ce tarif de huit deniers prélevé sur les lettres des
Etats-Unis comme port par voie de mer, est le double de celui que paient sur nos steamers
les lettres du Canada.

Les gouvernements de France, de Prusse et de Belgique, comptant pareillement sur
la permanence et l'efficacité de nos arrangements pour le service postal par voie de mer,
convinrent d'envoyer chaque semaine leurs dépêches-closes pour les Etats-Unis par les
paquebots-postes canadiens, et depuis 1860 les dépêches-closes arrivent de ces pays, où y
vont conformément à cet arrangement. D'après des conventions faites entre la France, la
Prusse et la.plupart des nations d'Europe, les malles de France et de Prusse renferment
les lettres du reste du continent européen.

Le 20 février 1860, le steamer canadien Ilungarian se perdit corps et biens à la
hauteur du Cap Sable, en venant d'Europe à Portland. La perte lamentable de trois navires
en si peu de temps affaiblit beaucoup la confiance que le public avait en cette ligne. M.
Allan ayant déclaré que ce n'était qu'à perte qu'il avait tenu la ligne hebdomadaire, donna
ou fit connaitre son intention de donner, pendant six mois, comme cela était prévu par le
contrat même, avis qu'il désirait terminer le contrat. Le moyen que le gouvernement adopta
alors pour maintenir la ligne et ranimer la confiance, fut de faire construire des navires
plus grands et plus puissants que ceux qui s'étaient perdus, -et d'augmenter considé-
rablement la subvention postale. Un nouveau contrat daté le 1er avril 1860, fut en
conséquence substitué au premier. Il était entre autres choses stipulé dans ce contrat,
qu'à l'exception de l'Anglo-Saxon, du Canadian le (second) et du North-American, les
navires employés pour la ligne seraient de 2,300 tonneaux, au lieu de 2,000, et d'une force
de 500 chevaux au lieu de 350 ; que les navires neufs ne devraient pas le céder en vitesse,
en confort et en puissance au Bohemian. Or, le Bohemian était plus grand et plus fort que
i'fndïan que l'on avait également donné comme modèle lors du premier contrat. La
durée du voyage devait être la même qu'auparavant. La subvention devait être de £104,000
au lieu de £55,000.

Le statut (21 Vie., ch. 5, s. 1) qui sanctionne ce contrat, autorise le gouvernement
à payer à M. Allan le montant du port par voie de mer perçu depuis le 1er mai 1859,
époque où le service a commencé-jusqu'au 1er avril 1860, en sus de la subvention postale
mentionnée dans le contrat du 12 octobre 1857. M. Allan reçut ainsi le montant des frais
de port, savoir : 895,134.90, somme qui, y compris les onze premiers mois de service
hebdomadaire, s'élève à près de $300,000. Ce surplus fut ajouté à la subvention d'abord
convenue, lorsque M. Allan fit observer, comme il a été dit plus haut, que la subvention
postale qu'il recevait était loin de dédommager les contractants des pertes sérieuses qu'ils
éprouvaient dans le service hebdomadaire. Depuis le 1er avril 1860, la subventioni postale
a été portée, d'après le nouveau contrat, au chiffre de $416,000 par année.

L'année suivante, 1861, deux autres navires de cette ligne se perdirent de ce côté-ci
de l'Atlantique, en route pour l'Europe, savoir : le Canadian (le second) le 4 juin 1861,
et le North-Briton, en novembre de la même année. La cour d'enquête tenue à Liverpool
exonéra de tout blâme les propriétaires, mais la confiance publique n'en fut pas moins
ébranlée de nouveau.

Le gouvernement entra en négociation avec M. Allan,en 1862, au sujet de la réduction
de la subvention postale à la somme de $250,000, à partir du 1er avril 1863, et pour pro-
longer de trois années la durée du contrat, c'est-à-dire jusqu'au 1er avril 1870. Ces
arrangements furent conclus par le gouvernement qui succéda au premier, et durèrent
jusqu'en février 1863, alors que l'ex-mattre-général des postes donna ordre d'envoyer
la lettre suivante à M. Allan.

A. 1864
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QUÉBEC, 21 février 18683.

3MoNsiEuR,-Après les diverses entrevues que le procureur-général du Haut-Canada
et le maître-général des postes ont eues avec vous au sujet des conditions auxquelles

" votre compagnie consentirait à passer un contrat pour le service postal par voie de mer,
le maître-général des postes me charge de vous dire qu'il désire que vous lui fassiez
connaître, le plus tôt possible, les dernières propositions que vous pouvez lui faire.

($igné,) " W. H. G-lriN, S. M. G-. P.
HUGI ALLIAN, écr.,

" Montréal."

Au lieu d'accéder à cette demande, monsieur Allan demanda, dans sa répouse du 2
mars 1863, qu'on lui continua la subvention postale de ?416,000, Et il dit que si on conti-
nuait à luIi accorder cette subvention, il ajouterait à la ligne un nouveau steamer, aussi
grand et aussi puissant que le Peruvian, grand navire de 2,600 tonneaux, alors en cons-
truction. M. Allan observa "qu'il aimerait mieux s'engager à cela, si on y consentait,
que de voir la subvention déduite," et il prétendait par là qu'en ajoutant un nouveau naviile
à la ligne, il effaçait la différence entre la subvention de 8230,000 qu'on lui offrait et celle
de $416,000 qui existait déjà.

Bientôt après, le 27 avril 1863, l'Anglo-Saxon, autre navire de la ligne, se perdit près
du Cap Race. Cette fois la cour d'enquête tenue à Liverpool déclara que le navire avait
marché avec une vitesseimprudente, dans le voisinage des côtes, et au mi'lieu d'un épais
brouillard, et que le capitaine était blâiable de ne s'être pas servi de la sonde. On n'étaiL pas
encore remis de la triste impression qu'avait causée ce naufraoe, que leNoegnutre navire
de la même ligne, se perdait à l'Ile St Paul, à l'entrée du Golfe, le 14 juin. Ces naufrages
continuels firent un tort considérable à la route du Canada et à4'administration des steamers,
et ce fut-bientôt l'opinion générale, qu'il aurait été plus avantageux pour nous, au point de
vue commercial, de n'avoir accordé de subvention postale à aucune ligne, plutôt que de
s'être engagés avec une ligne aussi malheureuse. La subvention était presque trois fois
plus considérable que le revenu-du service postal. En plusieursautres cas, le service postal
n'a pas été ce qu'il devait être d'après le contrat. Le gouvernenient j ugea que vu toutes
ces circonstances, il n'était pas possible d'aller plus -loin, et de continuer à payer pour le
service postal une somme qui excédait autant le revenu de ce service. En conséquence, un
arrêt du conseil du mois d'août 1863 déclara que le contrat serait anaulé le 1er avril
1864, pour les motifs exprimés dans le dit arrêt.

Depuis que les arrangemenis dont nous avons déjà parlé ont été pris, la grande partie
de la correspondance étrangère du Michigan, du Wisconsin, l'Iowa, des Illinois, du
Minnesota et de l'Indiana passent par la route du Canada. Depuis le conmiencement de la
guerr, la somme-de cette correspondance est moindre, mais elle augmentera invariablement
chaque année, en temps de paix, selon l'agrandissement de ces nouveaux Etats. La moitié
de la Nouvelle-Angleterre passe aussi par notre route durant l'hiver; de plus, il y a vrai-
semblablement chaque semaine, pendant l'hiver, une malle considérable qui vient de New-
York. Ainsi les provinces étrangères nous aident beaucoup à soutenir notre ligne.

Dans la première année du service hebdomadaire, une grande partie de notre corres-
pondance choisit la ligne canadienne, de sorte que la balance contre nos paquebots-p-oste
tomba de 851,000-qui était le montant en faveur de l'Angleterre,-à 83,874. La seconde
année la balance fut, pour la première fois, au désavantage de l'Angleterre et en notre
faveur : cette balance fut de $9,000. Depuis, la balance a toujours été en notre faveur.
Le montant de cette balance pour l'année expirée le 30 juin 1863, était de 813,4140?.

Ces chiffres n'indiquent point la proportiou de la correspondance acheminée par aucune
des deux lignes; car le port anglais par la ligne Cunard est de huit deniers sterling,
tandis que le nôtre, par la ligne canadienne, est de six deniers sterling, et exempt du droit
de transit américain, de cinq centins ou de deux deniers sterling, et il faut plus de lettres
par la ligne canadienne que par la ligne Cunard pour poduire la même somme. On ne
peut pas encore dire .exactement quel est le revenu total -de notre service postal par voie
de mer; mais on l'évalue à environ $150,000, sans compter le port perçu à l'intérieur du
Canada, qui donne un revenu probable d'environ 818,500.
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On a tenu compte des lettres qui ont été transportées par nos paquebots durant ces
trois dernières années, et le résultat a été comme suit:

Entre le Canada et le Royaume Uni. Entre les Etats-Unis et le Royaume -Entre les Etats-Unis et la France, la
Uni. Russie et la Belgique.

Depuis nov. 1860 à nov. 1861..60,00 360,000 130,000
1861 " 1862..800,000 320,000 140,00
1862 " 1863.860,000 305,000 152,000

Comme l'objet que nous avons en vue maintenant est d'établir, d'une manière durable
et efficace, un service postal hebdomadaire entre le Canada et le -Royaume-Uni, il faut
remarquer qu'il y a trois conditions essentielles à exiger pour le service, aujourd'hui qu'il
y a concurrence, savoir : la régularité, la ponctualité et la promptitude. La correspondance
préfère toujours la voie la plus prompte, la plus régulière et la plus ponctuelle. Lessteamers
de la ligne Cunard partent de New-York ou Boston tous les mercredis de l'année avec une
invariable ponctualité; ceux de la ligne canadienne partent de Québee ou Portland chaque
samedi. Ainsi les deux lignes font un service postal semi-hebdomadaire entre les mêmes
points; et les uns et les autres accomplissent leurs voyages dans le même espace de tees
à peu près. Nos steamers ont ainsi une belle part dans le service postal; mais s'il n'était
pas certain qu'il pussent partir chaque semaine, où s'ils ne partaient pas régulièrement
le même jour chaque semaine, ou si l'on n'était pas moraleient certain qu'en partant le
samedi ils arriveront en Angleter2e avant les paquebots-poste de la ligne Cunard, qui
partiront le mercredi suivant, il est bien clair que ni les Canadiens ni les étrangers ne
voudraient s'en servir pour expédier leur correspondance: et pas moins des quatre-cinquièmes
des dépêches du Canada prendraient une autre voie, et en outre nous perdrions les mal!cs
d'Angleterre, d'Amérique et des autres pays étrangers; car les motifs qui ont déterminé
ces pays à les envoyer par ici n'existeraiént plus. En effet, les raisons que l'on a fait valoir
le plus heureusement auprès du gouvernement impérial, comme auprès des gouvernements
des Etats-Unis, de France, de Belgique et de Prusse, pour décider ces Etats à envoyer
leurs imalles par nos steamers, étaient que la ligne était une ligne hebdomadaire ; qu'elle
était établie déjà et en opération; qu'on s'était assuré de sa permanence par un contrat ;
que les contractants avaient accompli et s'étaient engagés à accomplir le service avec régu-
larité et promptitude, et qu'enfin la voie du Canada était plus commode et plus expéditive,
pour les malles, que toute autre route entre l'Europe et la plupart des Etats de l'Union
Américaine.

Il est nécessaire qu'il y ait aussi dans les steamers qui transportent des malles, une
chambre où l'on puisse classer les malles durant la traversée, afin d'éviter la perte de temps
que l'en fait en ne les assortissant qu'après l'arrivée. En consentant à faire acheminer les
malles par les paquebots canadiens, le gouvernement anglais a expressément exigé que sur
chacun de ces paquebots il y eut un bureau et un commis de poste.

Il est évidemient nécessaire, si l'on veut obténir les résultats en vue, de passer contrat
d'ici au mois d'avril prochain. Quant à la rapidité, il est bien certain qu'à part les steamers
de la ligne qui font actuellement le service postal, il n'y a aucun navire sur le St. Laureut
dont la marche soit assez rapide pour remplir notre but. Après que l'arrêt du conseil du
mois d'août fut passé, on établit des enquêtes, on eut des communications et l'on entra en
pourparlers dans bien des quartiers. Le résultat de tout ceci fut qu'on reconnut que la
compagnie de M. Allan était la seule compagnie canadienne en état d'entreprendre immé-
diatement le service postal; qu'aucune des compagnies étrangères qui avaient possédé déjà
la confiance publique n'était disposée à l'entreprendre à présent; que la ligne de M. Allan,
établie déjà depuis longtemps, pouvait entreprendre le service à meilleur marché qu'une
nouvelle compagnie, et cependant faire encor*e autant de profits; qu'en passant un nouveau
contrat avec M. Allan, on empêcherait le service postal d'être interrompu le 1er d'avril, ce
-u était très important ; que les conditions auxquelles M. Allan accepte le service sont
telles, (du Moins nous le pensons), que nous ne pourrons vraisemblablement espérer plus
de sûreté d'aucune autre compagnie; et que vu toutes les circonstances, ce serait perdre
beaucoup de temps sans en retirer d'avantages capables de dédommager, que de refuser
un arrangement défnitif avec M. Allan et que de demander des soumissions pour le dit
service postal.
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Pour voir si l'on doit passer un contrat avec M. Allan, il faut se rappeler que pendant
plusieurs années, il fit le service postal à la grande satisfaction du département des postes;
qu'il connaît les particularités du service et les soins qu'il demande, mieux que ne les
pourrait connaître d'ici à quelque temps une compagnie nouvelle; que nonobstant les
fautes que l'administration de ses steamers a commises jusqu'à présent, on doit reconnaître
qu'il a montré· dans ces désastres un courage, une énergie, une persévérance et une habileté
remarquables ; qu'à part les naufrages d'un si grand nombre de ses navires, dont il n'est
pas nécessaire de chercher les causes plus longtemps, et les fautes qui en ont été les suites
naturelles, les autres fautes de M. Allan comme contractant sont telles, malgré leur
importance, que le public aurait pu les voir avec assez d'indifférence, et que le gouverne-
ment aurait p u n'y faire aucune attention, et que chacun des naufrages a causé à M. Allan
lui-même, directement et indirectement, des pertes d'argent considérables. Considérant
toutes ces choses, et combien d'autres lignes de steamers qui avaient des subventions
postales, ont manqué à leurs engagements, tel que, par exemple, la ligne de Collin, la
ligne du iHavre et la ligne de Galway, le soussigné est d'opinion que nous ne pourrons
avoir de ligne plus sûre et plus efficace à l'avenir que celle de M. Allan, d'autant plus
que ce monsieur a de l'expérience dans les affaires de sa ligne; qu'il a reçu une bonne
leçon par l'annulation du dernier contrat ; et qu'enfin le nouveau contrat portera des con-
ditions additionnelles.

Après une entente entre le soussigné et le ministre des finances, les principaux points
de l'arrangement furent arrêtés à Montréal, entre ce dernier et M. Allan, puis ensuite,
après que quelques détails eurent été réglés, le soussigné passa un contrat renfermant
toutes les conditions de l'arrangement. Une copie de ce contrat accompagne le présent rap-
port. Ce contrat .diffère du premier dans les clauses suivantes, entre plusieurs autres
moins importantes:

1° La subvention postale est de £54,500 au lieu de £10 1,000 ; et il est expressément
déclaré que le contractant transportera, à ses frais, les malles à bord des steamers et à
terre ; l'obligation par le dernier contrat, de faire ce service à Moville, a toujours été un
sujet de contestation de part et d'autre.

2° La ligne se compose du North American, qui est dans la ligne depuis 1856 ; du
Nova Scotian, qui y est depuis 1858 ; du Bohemrian, depuis 1859; du fura et de l'Ili-
bernian, depuis 1851; du Peruvian, de 2600 tonneaux, et dont parle M. Allan dans sa
lettre du 2 mars dernier au département, et qui sera terminé pour commencer le service de
la prochaine saison; le M oravcian, maintenant en construction, qui sera égal et peut-être
supérieur au Peruvian en grandeur et en puissance ; et d'autres navires qui pourront être
construits ou achetés par la suite. Mais aucun nouveau navire ne sera plus petit ou moins
puissant que l'ibernan ; or, libernian est supérieur en grandeur et en puissance au
Bohemaian, navire, qui devait servir de modèle d'après le dernier contrat ; le Pervvian et
le 3lora vian sont de beaucoup supérieurs à tous les steamers qui ont été jusqu'à présent
employés pour la ligne.

8° Il est expressément défendu aux steamers de la ligne d'approcher du Cap Race
lorsque le temps sera assez brumeux ou assez orageux pour qu'il y ait du danger à en
approcher.

4° Il est expressénment déclaré que ce sera le devoir du capitaine de modérer la vitesse
du navire ou de l'arrêter, suivant le cas, lorsque des brouillards ou des glaces rendront dan-
gereuse la marche à toute force ; et les retards qui en seront la suite compteront avec le
temps qui est alloué pour le voyage; pourvu qu'on prouve, à la satisfaction du maître-
général des postes, que ces setards ont bien eu lieu pour ces raisons.

5° Toute question au sujet de l'annulation du contrat par la faute du contractant,
avant que cinq ans soient expirés, à partir du 1er avril 1865, devra être jugée par un
tribunal ayant juridiction en cette matière, ou par tout tribunal créé ou nommé par le par-
lement à cette fin ; et, afin de prévenir tout retard préjudiciable, tel tribunal décidera
sommairement et sans appel de la part du contractant.

60 Si le contractant désire terminer le contrat avant l'expiration des cinq années, il
devra en donner avis douze mois d'avance, au'lieu de six mois, comme dans le contrat
annulé, de manière à donner au gouvernement le temps de faire de nouveaux arrangements.7° Eri conséquence du présent contrat, le contractant se désiste de toute plainte ou
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demande de dommages (s'il y en a) contre le gouvernement, pour avoir annulé le contrat
du mois d'avril 1860.

Les 3me et 4mce clauses ont pour objet d'empêeher le capitaine et les officiers em-
ployés dans la ligne de s'exposer à des dangers qui trop souvent deviennent des désastres,
en voulant absolument faire le trajet dans le temps déterminé par le contrat. Cette ligne
a perdu sept navires dans l'espace de cinq ans.. Trois sur ce nombre se sont perdus -par
des causes exceptionnelles. Le premier, le Canadian, s'est perdu par l'ignorance grossière
du pilote du St. Laurent; mais le contractant s'est arrangé de manière à avoir, à l'avenir,
les meilleurs pilotes pour les steamers qui feront le service postal, et chaque navire ne
prendra plus le premier qui se présentera comme font les autres batiments. On ne connaît
pas du tout la cause de la perte de l'Elungarian. Le North-Britoy s'est perdu dans le
chenal nord de l'Ile d'Anticosti, et maintenant aucun navire de la ligne ne passe plus par
ce chenal. Des quatre autres, l'Indian s'est perdu parce qu'il allait trop vite au milieu
de la brume; le second, le Canadian s'est perdu dans les glaces, et l'Anglo-Saxon en
s'approchant imprudemment du Cap Race, au milieu d'un brouillard. Les nouvelles
dispositions que le dernier contrat renferme nu sujet de la glace et des brouillards nous
donnent pleine confiance qu'à l'avenir nous n'aurons rien à craindre de ces redoutables
ennemis.

Maintenant, quant à la subventien que l'on s'oblige à donner par le contrat, il n'y
a aucune raison de douter qu'elle ne soit suffisante, et que le contractant n'y trouve son
profit. Ce qui le prouve bien, c'est que le contractant l'a acceptée. Personne de ceux
dont l'expérience pratique peut donner, quelque valeur à leur opinion, personne n'a jamais
pensé (à ce que sache le soussigné) qu'aucune compagnie, nouvelle ou ancienne, aurait
entrepris le service, tel qu'il doit être fait d'après le contrat, pour une moindre somme. On
n'eut pas pu le faire faire à meilleure condition non plus, quand même il aurait été possible
et avantageux de le diviser entre plusieurs compagnies ou propriétaires de navires, et on
ne peut point supposer, d'un autre côté, que pour la même somme, le même contractant
ou d'autres auraient pu s'engager à faire un meilleur service que celui dont on s'est assuré
par le nouveau contrat. La somme que l'on s'est obligé de payer n'est à peu près que la
moitié de celle qu'on devait payer var le contrat de 1860, et elle est moindre que celle à
laquelle on s'était obligé par le contrat de 1857, quoique la plupart des navires soient bien
supérieurs à ceux qui devaient faire le service en vertu de ces deux premiers contrats.
Elle est moindre aussi que celle dont il fut question pendant les négociations de 1861-62,
et bien qu'alors le contrat n'obligeât point de faire améliorer les navires, cependant l'on
réduisit, de commun accord, la subvention à $250,000.

Aujourd'hui encore, le gouvernement britannique paie à la ligne Canard, qui est
principalement une ligne pour les passagers, £173,340 sterling pour le même nombre de
voyages (52), ou £3,400 par voyage. Le contrat par lequel il s'est obligé à payer cette
somme a été passé en juin 1858, et pour un terme de dix ans à partir de cette date.

Le montant payé à la ligne de Galway est de £78,000 pour 26 voyages, ou £3,000
sterling par voyage. La subvention que l'on donnera M. Allan, par le nouveau contrat,
sera d'un peu plus de £1,000 courant par voyage.

Ensuite, si nous retournons aux Etats-Unis, la subvention accordée la première fois
à la ligne Collin pour 26 voyages, ou un voyage chaque quinze jours, a été de $858,000 ou
$33,000 par voyage. Le service fut ensuite réduit à 20 voyages pour lesquels on donna
d'abord une subvention de $385,000, ou $19,250 par voyage. La ligne fit ensuite le service
postal sur nier et sur terre, pour le transport des malles seulement. Ilest important de
faire remarquer en passant que le service postal par voie de mer que fit cette ligne, après
avoir pris des arrangements pour faire un voyage chaque quinze jours, s'éleva à $460,000;
mais, lorsqu'il fut convenu qu'elle ne ferait plus que 20 voyages dans l'année, cette somme
fut réduite à $210,000, ou à un peu moins que la moitié.

Par le premier contrat passé entre les Etats-Unis et la ligne Bremcn, cette ligne s'était
engagée à faire 12 voyages par année, eu un voyage chaque mois, et la subvention était de
$200,000, ou $16,600 par voyage. Cette ligne est encore en opération, mais au lieu de
recevoir une somme déterminée, elle perçoit les frais de port sur les malles qu'elle transporte.

Le même gouvernement a passé un contrat autrefois avec la ligne du Havre, pour 12
voyages par année, ou un voyage par mois. La subvention était de $150,000, ou $12,500
par voyage. Cette ligne n'existe plus aujourd'hui.
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On voit par là que les sommes payées par le gouvernement impérial et celui des Etats-
Unis excèdent de beaucoup le revenu postal; mais le but est d'obtenir, au moyen d'une
subvention à même le revenu national, les avantages commerciaux et d'autres espèces que
procure une ligne régulière de steamers.

Cependant, le gouvernement des Etats-Unis a abandonné, depuis quelques années, la
coutume de payer une somme déterminée à une ligne pour le service postal, et il donne
aux lignes américaines le port intérieur et le port par voie de mer sur les malles qu'elles
transportent. Il ne·donne le port par voie de mer qu'aux navires étrangers qui portent
ses malles européennes. En vertu de ces arrangements, la ligne Collin reçut, en 1857,
environ $9,472 par voyage ; la ligne Bremen, $10,349 ; et la ligne du Havre, $7,500. En
1859, la somme moyenne payée à chaque steamer américain a été de $7,663, et en 1860,
de $7,604. Mais ensuite, comme l'a remarqué le maître-général des poste3 dans son rapport
pour 1862, "lles troubles civils qui agitent le pays ont causé une grande réduction dans la
somme des malles étrangères."

Cette manière de faire faire le service postal par voie de mer est au fond (quoique la
forme ne soit pas la même) celle que l'on a adoptée par le nouveau contrat pour nos malles
canadiennes. Les dépenses des cinq années que doit durer le contrat ne dépasseront pas
beaucoup, si toutefois elles le dépassent, le revenu du service postal par voie de mer pendant
le même temps. Et si-nous voulons avoir un service postal par voie de mer, il est clair que
nous ne pouvons en espérer à de meilleures conditions, pour les cinq années prochaines.
Par cet arrangement, nous ne faisons rien qui puisse décourager une concurrence sur la
route ou qui puisse nuire au commerce; et l'on ne peut tout au plus dire de cet arrange-
ment que ce que l'on dit de quelque contrat que ce soit, qui est passé pour plusieurs
années. En effet, nous abandonnerons le système des primes; nous paierons pour le service
postal. sur le même pied précisément que nous payons pour le même service dans les
steamboats, ou les malles-postes de l'intérieur, et nous donnerons le contrat pour un nombre
d'années qui n'est juste que le nombre d'années pourlequel nous croyons le plus avantageux
de donner presque tous nos services postaux.

Ce n'est que pour le port par voie de mer que le gouvernement britannique et le
gouvernement canadien transportent les malles des Etats-Unis, le premier par la ligne
Cunard1e second-par sa ligne provinciale.

Les autres lignes entre l'Europe et les Etats-Unis que ces Etats emploient aux mêmes
conditions, sont: la ligne Inmann, ligne hebdomadaire, composée de navires en fer à hélice,
principalement destinée à transporter des émigrants et à être frêtée, et qui appartient en
grande partie, sinon tout-à-fait, à la Grande-Bretagne; les lignes de Bremen et Hambourg
qui sont semi-mensuelles et appartiennent principalement aux Etats-Unis. La ligne de
Galway peut à peine être considérée comme établie; mais comme la Grande-Bretagne lui
donne une subvention, les.Etats-Unis envoient aussi des malles par elle. Le bureau des
postes des Etats-Unis n'envoie point de malles par les navires qui n'ont p-oint une ligne
régulière, ni par d'autres que ceux qui viennent d'être mentionnés. Il faut remarquer
maintenant qu'à part notre ligne hebdomadaire, il n'y a que deux lignes hebdomadaires
réulières et trois lignes semi-mensuelles; que les navires de l'une de ces cinq lignes (la
ligne Cunard) touchent à Halifax tous les quinze jours, en venant à Boston et en retour-
nant; que les navires d'une autre de ces lignes touchent tous les quinze jours à St.
Jean de Terreneuve, en venant à Boston et à New-Yoik et en retournant; et qu'enfin ces
cinq lignes ont toutes, d'une façon ou d'une autre, une subvention considérable de l'An-
gleterre ou des Etats-Unis. Toutes ces choses bien considérées, nous devons cormiprendr-e
qu'il ne faut pas espérer avoir, d'ici à quelques années, avec une légère subvention ou sans
subvention aucune, plus d'une ligne hebdomadaire de steamers de première classe entre
l'Europe et le Canada, surtout si nous remarquons que l'année qui précéda le commence-
ment de la guerre aux Etats-Unis, en 1860, la population de cette contrée était douze fois
comme la population du Canada; que ces exportations en Europe et ses importations de
ce continent étaient dix fois plus considérables que les nôtres, et que l'émigration y était
plusieurs fois plus nombreuse qu'au Canada.

En faisant la comparaison entre les diverses lignes, on remarquera que les Etats-Unis
n envoient aucun fret qui vaille par la ligne canadienne, et qu'il y a eu jusqu'à présent
beaucoup plus de passagers canadiens qui se sont embarqués par la ligne Cunard, que
de passagers américains par la ligne canadienne.
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Outre les sommes considérables que reçoivent, pour le service postal, les steamers qui
voyagent entre l'uropeet les tatsUnis, ils ont encore de grands avantages sur la ligne
canadienne, par le nombre de leurs passagera et leur chargement. Dun autre côté, les
contrats qui ont été passés avec diverses lignes anglaises et américaines qui ont reçu des
subventions déterminées, ont été passés avec l'intention d'engager des navires en bois
et à aubes, bien qu'il n'y eut rien de stipulé précisément à ce sujet. Ces navires
brûlenplues de charbon et ont moins d'espace pour le fret que les navires en fer à héhie,
de même grandeur et de même puissance, et demandent, conséquemment, toutes choses
égalesd'ailleurs, une subvention plus considérable. Aujourd'hui, cependant, des navires
en fer à hélice ont remplacé dans ces ignes et ailleurs les navires en bois. Tous les
navires neufs de la ligenCunard sont en fer, et comme ils sont les plus grands, ils sont
sur la route de Nev-York où s'accumulent Jes affaires; les vieux navires en bois, plus petits
que les premiers, sont employés sur la route de Boston, où le commerce est moins consi-
dérable. On observera que les steamers de toutes les lhgnes approchent nécessairement le
Cap Race, soit qu'ils aillent à Québec, à Portland, à Boston ou à New-York.

On a exprimé le désir que la ligne Canadienne profita de cette saison pour exiger que les
navires qui feront le service postal soient en bois et à aubes. Jusqu'à présent, dans tous les
contrats canadiens, on a stipulé spécialemet que les navires employés au service postal
seraient en fer. Le nouveau contrat ne renfermera point cette restriction; mais tous les
steamers de la voie du St. Laurent qui n'ont point de subventions sont en fer et à hélice,
et ces derniers navires remplacent rapidement partout ceux en bois. Si nous n'avions pas
de ligne pour le service postal, tous les.steamers de la voie canadienne continueraient sans
aucun doute, à être en fer et à hélice, et nous ne pourrions avoir de navires en bois pour
le transport de nos malles qu'en donnant une prime énorme et telle qu'aucun gouvernement
n'oserait en proposer, et qu'aucun parlement ne voudrait en voter.

Quelques-uns aussi ont suggéré quelques noyens pour prévenir un chargement trop
considérable; car M. Allan a été accusé d'avoir quelquefois chargé, d'une manière dan-
gereuse, ses navires pour le trajet de Liverpool en Canada. Mais il y a peu de choses à
dire sur cette remarque. Il ne s'est jamais perdu de navires de la ligne dans le voyage de
Portland à Liverpool, et aucun des naufrages qui ont eu lieu dans la traversée de Québec à
Liverpool ne peut avoir eu cela pour cause. Pour dire la vérité, personne, sans doute, n'a
jamais cru que les naufrages avaient eu lieu parce que les navires étaient trop chargés, si
l'on excepte un seul cas, le naufrage du North-Bri ton. Il est aisé de voir qu'il n'est guère
possible de trop charger pour quitter Québec. La seule différence entre la pesanteur spéci-
fique d. l'eau douce à Québec, et de l'eau salée de la mer, fait qu'un navire s'éiwve de 7 à S
pouces quand il entre dans l'Océan. A part cela, la consommation du charbon, des provi-
sions et de l'eau est de 60 à 70 tonneaux par jour , de sorte qu'un stetmer qui part de

Québec est déchargé d'environ 200 tonneaux quand il arrive L la mer.
Une restriction, c'pendant, quant au chargement, et d'autres restrictions pourraient

être établies ; mais nons ne devons pas perdre de vue que l'entrepreneur a, indépendam-
ment de toute stipulation à cet égard, un puissant intérêt à rendre sûrs ses navires, et toute
restriction que nous pourrons établir, d'après laquelle le jugement d'un officier du gouver-
nement pourrait être substitué à celui de l'entrepreneur et de ses officiers, serait un fardeau
spécial pour cette ligne, fardeau dont les autres navires seraient exempts, et pour l'impo-
sition duquel il nous faudrait conséquemment augmenter la subvention. Dans le nouveau
contrat, il a été prévu au cas Où des précautions additionnelles seraient jugées nécessaires
pour neutraliser les dangers que ce do ment lui-même pourrait créer, et si en outre de

ces prévisions, il est expédient que ce gouvernenent se précautionne contre les chargements
excessifs, il est respectueusement suggéré de laisser au parlement de passer à ce sujet
quelque mesure générale applicable à tous les navires en route, qu'ils fassent ou non partie
de la ligne postale.

Ce qui précède démontre que si lo contrat soumis reçoit la sanction du parlement, il
nous assurera, à compter du premier avril prochain, la continuation d'une ligne postale
hebdomadaire plus avantageuse que celles que nous avons eues jusqu'ici.

Il assurera ce service. à un prix n'excédant que peu, si toutefois il l'excède, le revenu
postal par voie de mer pendant les cinq années de sa durée. Il n'aura l'effet de créer de
concurrence que juste ce qu'il ea faudra pour assurer l'existence d'un service postal ré-
gulier et suffisant. Nous nous assurerons, aux frais les plus modiques possibles, de tous les
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avantages commeîùrciaù egénéraux qu'une ligne rulière de steamerspeut produire, in-
dépendammnent du transort des miles et des bénéfices qui pcuvet cn résulter ponï la
province. Nous serons on mesure, commeé par le assé de continuer l'acheminement des
malles de pays étrangers, et nous éviterons la déclaration injurieuse que nous Vaudrait
l'abandon ou l'interruption du service, c'est-à-dire ec le Canada est ipuissant à main-
tenir une semblable ligne, et que la supériorité que nous dounions à la route du St. Lau-
rent sur toute autre, supériorité dont nous avons erchéh à onyàinere les autrés pays, n'a
pu être maintenue que temporairement.

An moyen de l'arrangement projeté, nous poutrons ausi continuer à appliquer lc re-
venu postal par voie de mer au maintien d'une ligne canadienne au lieu dc le donner à
d'autres lignes qui vont aux Etats-Unis et détournent le commerce et les passagers de la
route canadienne.

En ayant sous le contrôle de son gouvernenrent une communication postale, le peuple
canadien trouve encore des avantages qu'il iiporte de mentionner ici: ceux de n'avoir pas
de frais de transit atnéricain sur les lettres ou journaux acheminés par la ligûc canadienne,
frais qui sont de 2d. sterling pour les lettres et de Id. sterling pour 1es journaux apportés
par la ligne Cunard. Le port sur ces lettres entre l'Europe et les Etats-Unis par la ligne
Inman et autres lignes américaines est de 24 centins ou d'un chelin sterling, c'est-à-dire
8d. sterling pour le port par voie de mer et la balance pour le port intérieur anglais et
américain, tandis qu'entre l'Europe et le Canada, le port n'est que de 6d. sterling en tout.
Des livres peuvent être expédiés par les itialles canadiennes mais non par celles acheminées
par la ligne Cunard ou autres lignes américaines. Il arrive souvent qu'en hiver, les malles
canadiennes venant de l'Ouest soient retardées par les tempêtes de neige ou autres causes
et alors les paquebots canadiens ont instruction dc les attendre pendant un temps raison-
nable, chose que ne font jamais ceux de la ligne Cunard. Cette ligne porte peu d'intérêt
à nos malles, vu leur peu d'importance comparée aux auttes qu'elle achemine, et il arrive
souvent qu'elle en laisse de côté une partie chaque hiver.

Tous ces avantages sont si évidents que les 4-5mes de la correspondance caùadienne
sont maintenant expédiés par notre ligne, et un cinquiènie seulement par la ligne Cunard.

En considération de ce qui précède, le soussigné &emande l'autorisation de procéder,
cn la manière ordinaire, à l'exécution du dit contrat.

Le tout respectueusement soumis.
(Signé,) O. MOwAT,

Maître-général des postes.

Copie d'un rapport de comité de l'honorable Conseil Exécutif, apprové par Son Excel-
lence le Gouverneur- Général en conseil, le 8 décembre 1863.

Vu le rapport de l'honorable maîtrc-général des postes, en date du 7 du mois courant,
par lequel il appert qu'en vertu de l'arrêt du conseil du 13 août 1863, l'on a négocié les
conditions d'un nouveau contrat avec Hugh Allan, écuier, de Montréal, pour le transport
des malle- entre le Canada et le Royaume-Uni, à dater du I er avril 1 864, il présente une
copie du dit contrat et demande qu'il soit autorisé à le mettre à exécution pardevant
notaire, en la manière usitée.

Le comité recommande que l'autorisation demandée soit accordée.
Certifié.

(Signé,) WM. H. LE,.
A l'honorable maitre-général des postes. G. C. E.

COPIE DU NOUVEAU CONTRAT.

Ce huitième jour de décembre de l'a:nnée de Notre Seigneur mil huit cent soixante-et-
trois,

Pardevant nous, les notaires publics soussignés, dûment admis, nommés et assermentés
pour cette partie de la province du Canada ci-devant appelée le Bas-Canada, et demeurant
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en la cité de Québec, dans la dite province, ont comparu en personnes, Hugh Allan, écuier,
négociant, demeurant en la cité de Montréal, d'une part; et l'honorable Olivier Mowat, de la
dite cité de Québec, maître-général des postes du Canada, agissant au non du gouvernement
de Sa Majesté dans la dite province, de l'autre part:

Les dites parties agissant comme susdit par devers nous les dits notail es, se sont engagées
et s'engagent, promettent et stipulent de la manière suivante, savoir:

10 Le dit Hugh Allan, ses hoirs et ayans-cause, promet, s'engage et s'obligo d'éta-
blir et d'entretenir une ligne régulière de steamers de grandes dimensions et d'une grande
force, pour faire le trajet entre le port de Liverpool et le port de Québec ou de Montréal une
fois tous les sept jours durant la saison du St. Laurent, et entre les ports de Liverpool et de
Portland, une fois aussi tous les sept jours durant l'hiver.

2° Que les dits steamers seront des navires de première classe, et que la ligne se compo-
sera de l'libernian, du Bohenian, du .North-Amerzcan, du Nova-Scotian et du Jura, qui
font maintenant partie de ligne, et du Peruvian et du ZJforavian, qu'on est à construire
actuellement, et de tous autres navires qui seront construits ou achetés subséquemment.
Mais tout steamer ainsi construitou acheté ne devra pas être de dimensions ou de force moin-
dres que celles de l'llibernian.

Le Danascus pourra faire le service d'itn navire de réserve jusqu'à ce que le steamer
Moravian, qui se construit dans le moment et qui, aux termes du contrat, doit être achevé
dans le mois de septembre prochain, soit prêt à faire le service de la ligne.

3° Que le dit Hugh Allan s'obligera à faire le service pour aller à Liverpool et en
revenir et pour aller à Québec ou à Montréal et en revenir, pendant la saison navigable
du St. Laurent et jusqu'à sa clôture chaque année, et de faire au moins vingt-six traversées
de Liverpool à Québec ou à Montréal, durant la saison de navigation du St- Laurent, et au
moins vingt-six traversées de Québec ou Montréal à Liverpool durant la mênie saison; et
les voyages entre Liverpool et Portland commenceront chaque année à l'époque de la
clôture de la navigation du fleuve St. Laurent, et se continueront jusqu'à l'ouverture de
la navigation, et durant cet espace de temps le dit Hugh Allan sera obligé de faire des
traversées hebdomadaires de Liverpool à Portland et des traversées hebdomadaires de
Portland à Liverpool, de sorte que durant l'année, il y aura un service de cinquante-deux
traversées pour aller en Amérique et en revenir; le dit entrepreneur s'obligeant d'arrêter
avec chaque steamer, pour y déposer et recevoir les malles, à Londonderry ou tout autre
port en Irlande qui sera choisi de temps à autre par le maître-général des postes de cette
province.

40 Qu'un steamer partira de Liverpool et un autre partira de Québec ou de Montréal
une fois tous les sept jours, pendant la saisoa de navigation du St. Laurent, et qu'un
steamer partira de Liveipool et de Portland respectivement une fois tous les sept jours
pendant la clôture de la navigation du fleuve St. Laurent. en hiver.

50 Que le dit entrepreneur aura le droit de choisir de temps à autre le port de Québec
ou celui de Montréal comme point d'arrivée des dits steamers dans le St. Laurent, selon
qu'il le jugera à propos, soit à cause de l'état de l'eau dans le lac, soit par d'autres causes;
mais il n'aura pas le droit de terminer le voyage à Québec sans la sanction du maître-
général des postes, excepté dans le cas où le steamer arriverait trop tard à Québec pour
continuer le voyage jusqu'à Montréal.

6° Que les steamers ne s'approcheront jamais du Cap Race lorsque, durant les brouil-
lards et les M*auvais temps, il y aurait du danger à le faire.

70 Que le service, en vertu du présent contrat commencera le premier jour (du mois
d'avril mil huit cent soixante-quatre (1864), et se continuera jusqu'au premier jour du
mois d'avril mil huit cent soixante-neuf; et durant ce temps le dit entrepreneur sera
obligé de transporter, à chaque voyage des dits steamers, les ialles qui pourront être
données à lui ou aux officiers de ses navires par le maître-général des postes de cette
province, pour être transportés à Liverpool ou en Irlande, ou par les autorités des postes à·
Liverpool ou en Irlande, pour les expédier en cette province, ou toutes malles que le maître-
général des postes de cette province ordonnera de transporter.

8° Que les malles seront reçues et délivrées respectivement par l'entrepreneur à
Livèrpool, Londonderry, Québec ou Portland, selon le cns, et le transport des malles
aux steamers des localités susdites, et des steamers aux dites localités, se fera aux frais de
l'entrepreneur.
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90 Que l'entrepreneur, en vertu des termes du présent contrat, ne sera pas responsa-
ble du contenu des dites malles lorsqu'elles ne seront pas livrées, et si la non-livraison
provient des dangers de la mer ou de ceux qui sont particuliers à la navigation à la vapeur
et qui ne sont pas causés par la négligence ou l'inhabileté ou la mauvaise gestion du dit
entrepreneur, ses agents ou serviteurs.

100 Que le dit entrepreneur fournira les facilités d'installation et le local à bord de
chaque steamer pour y mettre les malles et pour en faire le triage et la distribution, ce
local devant s'appeler: "Bureau de Poste," et qu'il le disposera de la manière que le
maître-général des postes l'exigera ; et que, de plus, il fera transporter et gardera à bord
de chaque steamer les officiers et les commis (limités à deux) pour surveiller et assortir les
dites malles, et il leur fournira les rations ordinaires, ainsi que le logement de cabine.

110 Que le dit entrepreneur sera tenu d'avoir des magasins de combustible pour en
fournir aux dits steamers, qu'il les approvisionnera, qu'il aura les apparaux et les choses
nécessaires pour les steamers en état de faire les voyages et pour assurer la streté des malles
et des passagers.

12> Que le dit entrepreneur, de temps à autre et en tout temps durant la durée de ce
contrat, devra faire les changements ou les améliorations, dans la construction, les apparaux
ou les machines des dits steamers, que l'état avancé de la science indiquera, et qu'il annon-
cera le départ des steamers en Europe et en Amérique de la manière que l'indiquera le
gouverneur en conseil.

13° Que les jours de départ des dits steamers seront fixés par Son Excellence le gou-
verneur-général en conseil et aussi souvent qu'il le jugera convenable et à propos dans
l'intérêt du service public, pourvu que, dans les cas de changement, le gouvernement donne
préalablement un avis de deux mois à l'entrepreneur.

14° Que le dit maître-général des postes aura le droit, en cas de besoin, de retarder
le départ des dits steamers pendant vingt-quatre heures.

15° Que le dit maître-général des postes aura le droit de retarder le départ d'aucun
des dits steamers pour un espace additionnel de temps n'excédant pas quarante-huit
heures, et-pour ce délai additionnel l'entrepreneur pourra réclamer paiement à raison de
cent livres cours actuel pour chaque vingt-quatre heures de délai au-delà des premières
vingt-quatre heures dont il est fait mention dans la clause précédente.

16° Que le dit Hugh Allan s'engage et s'oblige d'avoir en tout temps à sa disposition
un nombre suffisant de steamers, de l'espèce ci-dessus décrite, pour faire les voyages
ci-dessus mentionnés; que la durée du voyage de Liverpool en ce pays ne dépassera pas
quatorze jours ; et que le voyage de l'Amérique en Europe ne dépassera pas treize jours
sur la moyenne des traversées opérées pendant les trois mois; mais si, en conséquence de
gros temps, les traversées de Liverpool à Portland durant les mois de décembre, janvier et
février, dépassent en aucune année le terme de quatorze jours sur une moyenne des
voyages faits durant ces trois mois, le dit Rugh Allan ne sera pas passible d'aucune péna-
lité, pourvu que la moyenne des traversées d'Amérique en Europe pendant ces trois mois
ne dépasse pas quinze jours.

17° Qu'en calculant le temps que mettront les steamers à faire les traversées d'Amé-
rique en Europe, on aura égard au temps de l'arrêt que pourront faire les steamers à
Londonderry en attendant l'arrivée des malles pour le Canada.

180 Que lorsque, par la présence du brouillard ou de la glace, il y aura danger à faire
marcher le navire à sa plus grande vitesse, il sera du devoir du capitaine de ralentir la
marche ou d'arrêter le navire, selon le cas, et le temps ainsi perdu, sur preuve donnée au
maître-général des postes, ainsi qu'il en est fait mention plus bas, sera accordé à l'entre-
preneur outre le temps spécifié pour la durée du voyage.

19° Que la preuve se fera par un rapport présenté et attesté sous serment par le
capitaine, et par tout autre témoignage que l'entrepreneur présentera ou que le mattre-
général des postes exigera ou se procurera, et la preuve soumise par le dit Hugh Allan le
sera aussi au dit maître-général des postes immédiatement après l'arrivée du steamer dans le
port, savoir: à Québec, Portland et Liverpool. Ce rapport, ainsi que l'affidavit du capi-
taine relativement au temps perdu et la cause qui l'a provoqué, établiront une preuve
suffisante prima facie pour les fins de la clause précédente.
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ýip1 dns. lecas - ",un .cide. gravearriv
20° Que dans le cas d'un accilent grave arrivé à un des steamers faisant le service

en vertu du présent contrat, et qui le mettrait hors d'état de se rendre en Europe, l'entre-
preneur pourra substituer un autre steamer pour transporter les malles, pour un voyage
soulement.

210 Que le dit entrepreneur ne sera pas obligé de payer les droits de phare et autres
droits, taxes ou impôts provinciaux quelconques pendant la durée de ce contrat, lesquels le
dit entrepreneur, comme propriétaire des dits steamers, serait obligé de payer.

220 Qu'au cas où la durée ioyenne dés voyages, aller et retour, dans les trois mois
excéderait le temps fixé par le contrat, exception faite pour les cas ci-dessus mentionnés,
l'entrepreneur payera la somne de cent louis, cours actuel, pour chaque vingt-quatre
heures en sus des cent quarante-quatre heures au-delà1 de la moyenne des voyages pendant
ces trois mois, comparée avec le temps fixé par le contrat; et deux cen ts livres, cours actuel,
pou chaue vingtquatre heures en sus des cent quarante quatre heures, durant les dits
troismois

23 Qu'il n'y aura pas de pénalité pour les retards occasionnés par un naufrage ou par
un accident qui n'a pas été causé par la mauvaise administration ou l'inhabileté ou le man-
que de prévoyance de l'entrepreneur ou ses serviteurs, ou occasionné par le secours porté
aux vaisseaux en détresse ou à leurs passagers.

240 Qué le dit lugh Allan s'engage et s'oblige de payer au receveur-général de cette
province, pour chaque voyage qui ne se fera pas d'après les conditions de ce contrat, une
amende de cing mille piastres; et n'aura pas droit de se faire payer pour le ou les voyages
non faits, proportionnellement au montant du contrat actuel pour le total des voyages.

250 'Ce contrat est aussi fait pour et en considération de la somme de cinquante-quatre
mille cinq cents louis, cours actuel (£54,500 cours actuel), par année, payable trimestrielle-
ment au dit entrepreneur par le dit maître-général des postes, le premier paiement devant
se faire le 1er de juillet mil huit cent soixante-quatre (1864).

26° Que le gouvernement aura le droit de mettre fin au contrat actuel et de le déclarer
nul et de nul effet en aucun temps, si les conditions n'en sont pas remplies équitablement,
et ce sans être tenu d'avoir recours aux tribunaux ; mais ce contrat ne pourra pas être
frappé de nullité par le gouvernement tant que les termes et les conditions en seront
reniplies équitablement, d'après une interprétation honnête et juste, et le droit du gouver-
nement d'annuler le dit contrat pour toute cause quelconque, après le premier jour d'avril
mil huit cent soixante-cinq, sera soumis à la décision d'un tribunal ayant juridiction
en de pareilles matières, s'il y en a, ou d'un tribunal créé ou nommé par le parlement à
cette fin,-et ce tribunal décidera sommairement et sans qu'il soit fait droit d'appel en faveur
du dit IHugh Allan, et pourra, dans le but d'expédier l'affaire et de faire justice essentielle,
se dispenser des formes et des règles de procédures applicables aux autres cas.

27° Que si le gouvernement du Canada se décide à annuler le contrat, il ne sera pas
payé d'amende pour l'infraction ou les infractions qui auront motivé l'annulation du dit
contrat.

28° Que si le maître-général des postes fait choix d'un autre port en Irlande que
celui de Londonderry pour recevoir et livrer les malles, il sera fait des modifications équi-
tables dans les conditions du contrat, eu égard à ce changement de port.

29° Qu'en considération du présent contrat, le dit Hugh Allan se désiste de tout
droit, si droit il y a, de contester ou de mettre en question l'acte du gouvernement
qui annule le contrat du 6 avril mil huit cent soixante, et de toute réclamation pour
dommages en résultant; mais il n'abandonne pas les droits qu'il peut avoir aux arrérages
pourdes services rendus ou pour autres choses en vertu des dispositions du dit contrat.

30° Que la mise en exécution du contrat n'aura lieu que s'il reçoit la sanction et
l'autorité du parlement du Canada à la prochaine session.

91° Et il est par les présentes déclaré spécialement que si ce contrat ne reçoit pas la
sanction et l'autorité piécités, il n'aura pas, directement ou in directement, l'effet de modifier
ou d'affecter les droits ou les réclamations du dit llugh Allan en vertu du dit contrat du 6
avril i huit cent soixante.

32° Que le'dit entrepreneur aura le pouvoir de mettre fia à ce contrat en aucun temps,
en donnant un avis de douze mois au gouvernement de son intention de ce faire. Et pour
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l'exécution des présentes, les dites parties ont fait élection de domicile irrévocable, savoir:
le dit Hugh Allan, en sa résidence actuelle, et le dit honorable Oliver Mowat, au déþarte-
ment des postes, etc.

Ainsi fait, passé et scellé en la cité de Québec, au bureau du dit maître-général des
postes, les jour, mois et année ci-dessus écrits, sous le numéro six mille quatre cent
quatre-vingt-six.

Et les dites parties ainsi que le dit William Henry Griflin, écuyer, sous-maître-général
des postes, aussi présent, ont apposé leurs noms et leurs signatures aux présentes avec nous
les dits notaires, cn foi et en témoignage de ce qui précède, la lecture en ayant été d'abord
faite selon la loi.

(Signé,) Hluaa ALLAN,
O. MOWAT,
W. H. GRIFFIN,
F. L. GAUVREAU, N. P.
J. 1B. PRUNEAU, N. P.

[No. 29.]

REPONSE
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 14 mars 1864;

demandant " copies de tous documents et renseignements au sujet de
l'achat de dessins d'inventions françaises, de M. Charles Lindsay.

Par ordre,

A. J. FERGUSSON BLAIR,
Secrétaire.

SECRETAWLAT,
Québec, 21 nmars 1864.

[Conformément à la recommancdation du comité Collectif des ire.ons, la réponse ci-
dessus n'est pas imrimée.]
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Documents de la Session (Nos. 30 et 31).

[No. 30.]

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 17 septembre
1868; demandant un état détaillé indiquant le nombre de licences d'auberge
octroyées en cette province par les différentes municipalités durant les années
1860, 1861 et 1862,; le montant dû au gouvernement sur ces licences ; le
montant payé ; quand et par qui il l'a été; le montant encore dû et par
qui ?

Par ordre,
A. J. FERGUssON BLAIR,

Secrétaire.
SECRETAIAT,

21 mars 1864.

(No. 31.)

REPONïSF m
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 17 mars 1864;

demandant des renseignements au sujet des octrois gratuits de terre sur
les chemins de colonisation.

Par ordre,
A. J. FERGUSSON BLAIR,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

24 mars 1864.

(No. 31.)

REPONSE
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative en date du ler courant,

demandant des renseignements au sujet de l'allocation provenant du fonds
de colonisation pour le comté de Wolfe en 1861, 1862 et 1863.

Par ordre,

JoHN SIMPsoN,
Secrétaire

SECRETARIAT,
9 juin 1864.

[Conformément àf la recommandation du comité collectif des impressions, les
rapports qui précèdent ne sont pa« impiriés.] -

27 Victoria. A. 1864



RAPPORT

DU

DU CANADA

POUR L'ANNÉE

1863.

IMPRIMÉ PAi, ORDRE DE L'AlSSEMBLEE LEGISLAT.1VE.

QUEBEC:
IMPRIME PAR HUNTER, %.OSE & LEMIEUX, RUE STE. URSULE,

1864.



27 Victoria. Documents de la Session (No: 32). A. 1864

TABLE DES MATIERES,

PREMIERE PARTIE.

Rapport général et annuel du Ministre de l'Agriculture et des Statisques..
La colonisation Bas-Canadienne.
Immigration.
Agriculture.
Brevets d'invention.
Chambres des arts et manufactures.

DEUXIEME PARTIE.

Chemins de colonisation dans le Bas-Canada.
Comté de Chicoutimi.
Comté de Charlevoix.
Comté de Québec.
Comté de Portneuf.
Comt6 de St. Maurice.
Comté de St, Maurice et Maskinongé.
Comté de Berthier.
Comté de Joliette.
Comté de Montcalm.
Comté de Terrebonne.
Comté d'Argenteuil.
Comté de Vaudreuil.
Comtés d'Ottawa et de Pontiac.
Comté de Bonaventure.
Comté de Rimouski.
Comtés de Kamouraska et de lIslet.
Comté de Montmagny.
Comté de Belleehasse.
Comté de Beauce.
Comté de Lotbinière.
Comté de Nicolet.
Comté de Wolfe.
Cemté de Drummond.
Comtés de Shefford, Drumniond et Bagot.
Comté de Brome.

TROISIEME PARTIE.

Rapport sur l'immigration on Canada, pour l'année 1863.
Appendice No. -:Rapport de Ji. Daly, Montréal.
Appendice No. 2.-Rapport de M. W. J. Wells, Ottawa.
Appendice No. 3.-Rapport de M. Jamies cPherson, agent.
Appendice No. 4.-Rapport de M. R. H. Rae, Hamilton.
Appendice No. 5.-Rapport de M. A. B. Hawke.
Appendice No. 6.-Rapport de M. Buchanan sur sa mission en Angleterre dans le

printemps de 1863.
Appendice No. 7.-Rapport de M. Charlton.



27, Victoria. Documents de la Session (No. 32), A. 1864

RAPPORT GENERAL ET ANNUEL
DU

I SIE E Â RIIIT~[ Tý BES STA1ISTQUE'S

A Son Excellence le Très-Honorable CIARLES STANLEY, Vicomte
MONcK, Gouverneur-Général de l'Amérique Britannique du
Nord, etc., etc., etc.

PLAISE A VOTRE EXCELLENCE:

J'ai l'honneur aujourd'hui de soumettre à la considération de Votre Excellence mon
rapport annuel de l'administration du département de l'agriculture, dont Elle a daigné me
confier la charge.

L'état du département, au moment où je fus investi de sa direction, n'était pas satis-
faisant, bien que mon prédécesseur en office eût opéré des changements avantageux dans
son organisation.

Le moyen le plus sûr de remédier aux défauts qui y existent encore serait la nomination
d'un sous-chef permanent, hautement qualifié sous le rapport des connaissances dont l'ap-
plication se rapporte plus particulièrement aux objets qui sont du domaine du département.
Il devra en même temps posséder des idées de régie et d'administration qui soient une
garantie que ce bureau sera sagement conduit durant les vacances qui surviendront par
suite des changements politiques ou autrement. Je n'ai aucun doute que les défauts d'or-
ganisation dont l'existence a tant nui à l'efficacité du service public doivent être en grande
partie attribués à l'absence d'un fonctionnaire de ce genre, et que l'adoption de la sugges-
tion que je viens d'énoncer y apporterait un remède certain et permanent.

Il est facile de concevoir qu'avec l'organisation qui a jusqu'à ce moment été suivie
dans la distribution du travail, on ait eu à regretter le défaut d'unité et d'ensemble dans la
direction du bureau, et l'on peut facilement se rendre compte de cet état de choses en
songeant au peu de temps dont chacun de mes prédécesseurs en office a pu disposer pour
l'étude des matières spéciales se rattachant à chacune des branches de ce département et
pour surveiller l'exécution simultanée des travaux variés et importants dans chacune de ces
branches. Il convient également de faire observer que les obligations et les occupations du
commissaire en chef comme conseiller de la couronne absorbent une grande partie du temps
dont il devrait pouvoir disposer pour l'accomplissement des devoirs immédiats de sa charge,et aussi que le peu qui lui en reste est forcément consacré à ordonner et à faire préparer,
dans chaque bureau spécial, des actes administratifs qui devraient être confiés au chef de
chacun d'eux.

Le sous-chef, comprenant la nature et l'étendue de ses devoirs, acquerrait bientôt une
connaissance parfaite du fonctionnement des diverses branches du service et par conséquent
une expérience administrative et des connaissances pratiques qui assureraient l'efficacité de
la direction imprimée par le ministre du département, auquel il soumettrait, pour son appro-
bation, le fruit d'études constantes et spéciales et le résultat de son travail de chaque jour.

LA COLONISATION BAS-CANADIENNE.

La colonisation des terres incultes a considérablement souffert et le progrès en a étébeaucoup retardé par suite du défaut des subsides au printemps de 1863, et tous les fonds
votés avant cette époque étant épuisés lors de mon entrée en office, il m'a été impossible de



27 Victoria. Documents de la Session (No. 32). A. 1864

faire avancer les travaux de colonisation avant d'être constitutionnellement investi de ce
pouvoir par un vote de l'Assemblée.

Durant la session qui s'est terminée en octobre dernier, un octroi législatif de $25,000
a été accordé ; mais vû le manque précédent des subsides et l'époque avancée de la saison,
je n'ai pu faire que des appropriations partielles, momentanément indispensables, sans pou-
voir donner à l'ensemble des travaux l'élan nécessaire et tant désirable.

Je me permettrai maintenant de signaler à Votre Excellence certaines causes qui ont
jusqu'ici entravé les progrès de la colonisation:

La première se trouve dans le préjugé malheureusement trop établi de ceux qui ont
toujours voulu que les chemins fussent ouverts, par bouts, en arrière de chaque paroisse ou
des anciens établissements, et qui ont fait de ce système la base des travaux qu'ils ont
ordonnés et exécutés.

L'expérience est là pour démontrer l'inutilité des efforts dirigés dans ce sens, tandis
qu'il suffit de jeter un coup-d'oil sur les localités vers lesquelles s'est naturellement porté
le flot des colons à la recherche d'u*n sort meilleur, pour apprécier la nature de l'aide dont
la colonisation a besoin et que le gouvernement est tenu de lui accorder dans la mesure la
plus grande de son pouvoir.

En effet, les cantons de l'Est, sans chemins pratiqués pour y parvenir, ont été envahis
par nos compatriotes, et déjà, à dix et douze lieues en arrière des paroisses riveraines,
s'élèvent des villages nombreux et prospères, rivalisant en richesses de toutes sortes avec les
paroisses anciennes lesmieux favorisées sous ce rapport, et ce résultat magnifique et con-
solant était déjà en partie accompli dès avant que les communications par la voie ferrée
soient venues augmenter les facilités de transport et les chances d'un prompt succès.

Nous voyons de mènme, dans le territoire de l'Outaouais, la colonisation franchir de
larges espaces, recherchant au loin les vallées les plus fertiles, et les sites les plus avantageux
pour y fonder des établissements. Il en est de même pour le territoire du St. Maurice.

Mais voici' un exemple plus frappant encore : La vallée du Saguenay, sans chemin, a
été pareillement envahie par les habitants de la Baie St. Paul, des Eboulements, de la Malbai e
et par ceux des comtés de Kamouraska, L'Islet et Témiscouata, qui avaient le fleuve à
traverser, le Saguenay à remonter et des sentiers pénibles de 20 lieues et plus à franchir
pour aller établir Hébertville et ses environs.

Le district de Rimouski a de même reçu, en dehors des paroisses anciennement éta-
blies, des colons nombreux de ces mêmes comtés.

Pourquoi tous ces intrépides travailleurs tournaient-ils le dos au clocher de leur village
et allaient-ils si loin coloniser ?

C'était parce que les terres étaient, dans ces nouveaux endroits, plus avantageuses.
C'est ainsi, parce que la colonisation s'est faite trop souvent au rebours du courant

que les colons ont établi vers les régions favorables, que les immenses sommes employées à
promouvoir cette grande cause n'ont pas produit tous les résltats que nous pouvions
espérer. Et d'une nutre part, quand nous constatons que c'est à peine s'il s'élève une
habitation isolée sur le plus grand nombre des petites routes qui ont été ouvertes depuis
dix ans en arrière des anciennes paroisses, n'y a-t-il pas lieu de regretter et de condamner
le préjugé funeste, dont l'influence a trop longtemps prévalu et qui vient s'appuyer sur
cette erreur, que les canadiens ne peuvent pas perdre de vue le toit paternel, tandis qu'au
contraire nous les voyons, hardis pionniers, pénétrer à 20, 30, 50 lieues dans la forêt et y
chercher et trouver des terres qui font la joie de leur forte jeunesse et l'espérance de leurs
vieux jours?

Les grandes artères de communication dans la Gaspésie, les cantons de l'Est, les régions
de l'Outaouais, du St. Maurice et du Saguenay, doivent donc d'abord être bien établies.
Une fois terminées, comme je l'ai déjà fait observer, les routes secondaires seront faciles à
déterminer ; car les colons, avec leurs instincts d'avenir et de succès et en se groupant sur
les meilleures terres, démontreront où elles seront nécessaires, mieux que ne le pourraient
faires les théoriciens.

La colonisation à également été retardée par une autre cause qu'il est plus difficile de
faire disparaître parce qu'elle tient à l'amour-propre. C'est que tout le monde veut faire
de la olonisation, et à son point de vue encore,. sans songer que cette division dans l'action
est une cause de faiblesse.
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Le manque d'ensemble de tous ces projets formés isolément et de tous ces efforts
séparés ralentit le progrès de ce grand travail national et affaiblit les ressources en les divi-
sant et en les appliquant sans ordre sur un trop grand nombre de points.

Le trésor publie est seul appelé à fournir les moyens nécessaires à l'ouverture de
foutes ces nouvelles voies, et la conséquence qui en résulte est que, ne pouvant satisfaire
dans une mesure convenable à toutes ces exigences, les voies de commuuication sont impar-
faitement ouvertes et finissent souvent par disparaître, soit par suite de l'incurie de ceaux
qui sont préposés à leur entretien, soit encore parce qu'on finit par s'apercevoir qu'elles
sont inutiles. En outre, ces exploitations isolées font perdre l'avantage des routes vicinales
qu'une grande agglomération de colons réussit à ouvrir petit à petit, mais que des groupes
isolés n'ont pas les moyens d'entreprendre.

De plus, en considérant, ainsi que je viens de le mentionner, que le trésor publie est
seul appelé à fournir les argents nécessaires pour cet objet, on se convaincra davantage de
la nécessité de systématiser l'ouverture des voies de communications de manière à ce qu'elles
produisent un plus grand bien en secondant des efforts combinés dans un but d'ensemble et
d'uilité généraler

Ces idées, je le sais, ne sont point nouvelles, mais elles ont besoin d'être répétées afin
de faire disparaître, autant que les circonstances pourront le permettre, une des plus
grandes causes qui entravent le progrès de la colonisation. Il n'est pas hors cl'àpropos de
mentionner ici que si ce mal existe on en trouve aussi trop souvent l'origine dans l'exercice
d'un patronage irrationnel.

En vue d'adopter, autant que possible, dans la colonisation ce nouveau mode pour
l'ouverture de nos grandes artères de voirie, j'ai eru devoir limiter, autant que j'ai pu le
faire, l'emploi des'î25,000 mises à la disposition de ce département, pour en réunir le plus
possible à la somme qui sera octroyée par la législature en 1864, pour ce service au Bas-
Canada.

L'époque à laquelle l'octroi de ces $25,000 a été fait l'automne dernier étant défavo-
rable pour en faire avantageusement l'appropriation, à cause de la brièveté des heures de
travail et aussi à cause des pluies fréquentes à cette saison, je décidai d'en employer le
moins possible, si ce n'est pour l'ouverture de quelques chemins d'hiver d'absolue nécessité
et pour faire terminer des ponts déjà commencés, ou pour faire couper les bois nécessaires
à la construction de nouveaux ponts et pour leur charroi sur les chemins d'hiver, ainsi que
Votre Excellence pourra le voir par le rapport ci-joint de M. De Labruère.

Les balances de cet octroi, réunies, à celui qui sera demandé pour 1864, seront plus
utilement et plus avantageusement dépensées durant le printemps et l'été do 1864, alors
que les jours seront plus beaux et plus long-s et que la terre sera plus propre là être tra-
travaillée.

Des efforts et une sage administration do ces argents compenscront, je l'espère, le
retard que la colonisation a subi en conséquence du défaut des subsides et des divers chau-
gements politiques qui arrêtent souvent, pendant un certain temps, le développement de
projets utiles dont l'accomplissemnent exige toujours plusieurs années d'un travail constant
et d'une direction uniforme. .

Une exploration coûteuse à été faite pour s'assur'er de la possibilité d'ouvrir un chemin
entre Stoneham ou ses environs et la rivière MIétabetehouan ou ses environs.

Messieurs Neilson et Hanel, qui ont dirigé cette exploration, ont fait rapport que le
chemmn projeté serait praticable, et ils cn recommandent l'ouverture comme devant être
utile aux colons du Haut Saguenay; mais ils constatent en même temps que sur tout son.
parcours le sol est impropre à toute culture, excepté à ses deux extrémités.

Cette dernière opinion exprimée par MM. Neilson est en outre corroborée par celle
d'une personne dont la compétence eu cette matière est reconnue par tout le monde, je
veux parler de J. Perrault, écuyer, M. P. P. Ce monsieur, par un motif patriotiquedonc ses compatriotes doivent apprécier le mérite, n'a pas craint de s'associer aux fatigues
et aux périls de l'expédition pour s'assurer pour lui-même des conditions du sol entre Tew-
kesbury et les approches du lac St. Jean, en même temps que de la praticabilité et desavantages d'un chemin entre ces deux points.

Dans mon opinion, la complétion immédiate dut chemin Kinogami, depuis la GrandeBaie et Chicoutimi jusqu' l'ouest du lac St. Jean, pour relier tous les établissements du
Haut Saguenay avec les eaux navigables de la REivière Saguenay, et l'ouverture d'une bonne
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voi de.comnmunication, depuis ces établissements jusqu'aux bords du. fleuve, seraient d'ur-
gente.néces'iné,.afin de procurer aux colons de cette vaste et fertile région agricole un.
débouché pour l'écoulement de ses produits et pour faciliter lit colonisation de ce beau
territoire,.

Une autre exploration d'un riche territoire, sur lequel plusieurs messieurs du clergé
oi.tattiré. mon attention, a été faite pour localiser un chemin h travers les townships situés
entre laJseigeurie de Madawaska à l'est, le lac Pohonégamouk et la rivière St. François·à
l'ouec, le.clemin Taché au nord et la province du Nouveau-Brunswick au sud.

Ce territoire, d'une, richesse agricole incontestable, ouvert à la colonisation par un
c bln qui, de la route Pobonégamouk, traversera les townships. Esteourt, Bostford et
Cabano, pour se relier au chemin du lac Témiscouata à l'est et à la ligne du Nouveau-
Brunswick à trayers le township Bostford, ne pourra manquer d'être rapidement colonisé.
Leapport de.,cette exploration constate que déjà, malgré que les arpentages n'aient pas
étésedxéutésdags ce territoire, néanmoins plusieurs terrains sont actuellement occupés et
d.frichés. Un grand nombre.de jeunes canadiens, fils de cultivateurs établis sur les bords
de la rivière St. Jean et jetés dans le Nouveau-Brunswick par une délimitation inconcevable
des territoires .respectifs de cette province et du Nouveau-Brunswick, n'attendent que
l'ouverture de ces. chemins pour venir augmenter nos richesses et notre force nationale et
se .réunir à leurs compatriotes du Canada.

Avant de terminer cette partie de mon rapport sur la colonisation, je suis heureux de
pouvoir informer Votre Excellence que, grâce à l'octroi de ý900 accordé aux Acadiens de
Matapédiac popr, leur chemin de colonisation, ils ont pu accomplir l'objet de cet octroi, et
qu'en iênêe temps cette somme, répandue dans leur colonie naissante, les a non seulement
mie . l'abri des besoins auxquels les gelées latives de l'automne dernier les avaient exposés.
mais leur, a même fourni les moyens d'avoir leurs grains de semence pour le printemps
prochain.

Les amis de la colonisation ont le droit de se féliciter sur l'avenir prospère destiné à
cette oeuyre éminemment nationale, en songeant au développement. qu'elle peut réaliser
dais les territoires nombreux et fertiles et encore inoccupés que cette province possède et
qui.n'attendent que le travail du colon pour remplacer par des moissons abondantes les
grn.des forêts qui les recouvrent actuellement. A part des régions du St. Maurice, de
l'Outaouais, du Saguenay et des Cantons de l'Est, où des millions de cultivateurs trouveront
les éléments d'une existence heureuse et prospère, les townships de Rimouski, le magnifique
comté de Bonaventure et les deux côtés du grand chemin de Matapédiac offrent encore
pour la colonisation, des ressources que plusieurs générations ne sauraient épuiser.

IMMIGRATION.

La décroissance de l'immigration en 1863, s'élevant à 2,755, comparée avec celle de
1 862 , est due à des causes faciles à concevoir. La guerre malheureuse qui, depuis trois
années, déchire le sein de la Grande-République qui nous avoisine, a nécessairement enlevé
à l'agrieniture et aux industries manufacturières des centaines de milliers de bras adultes
qu'il a fallu à tout prix remplacer. De là une élévation notable du prix du travail aux
Etats-Unis et l'augmentation de l'immigration dans une proportion correspondante.

La prime très élevée offerte à l'enrôlement dans l'armée du Nord a aussi puissamment
eontribué à diriger vers nos voisins le courant de l'émigration européenne.

Cependant, si nous comparons les résultats respectifs du mouvement de l'immigration
dans les deux pays, nous arrivons à la conclusion que, proportionnellement au chiffre actuel
des populations respectives du Canada et des Etats-Unis, nous avons reçu un plus grand
nombre d'émigrants que nos voisins.

En effet, le tableau suivant, obtenu de l'agent en chef de l'émigration, indiquant le
nombre d'émigrants arrivés au Canada et aux Etats-Unis depuis 1830 jusqu'à 1860, nous
permet de constater qu'à cette dernière époque, et eu égard à la population des deux pays,
le percentage de limmigration était'de 36.06 pour le Canada, et 35.05 pour les Etats-Unis,
nous.donnant.un surplus de 1.I.
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ETAT du nombre d'immigrants arrivés au Canada-par la voie du St. Laurent, etdeeux
arrivés aux EtatS-Unis, depuis l'année 1830 jusqu'à l'année 1863 inclusivement; avec
un état décennal de la population des deux pays, et le percentage d'augmentation.

CANAIA. ETATS-U.NIS.

Années.

Noinbro d'arrivés Percentago No. de pasagers Pereentage
à Québec Population. d'au menta- étrangers aux Population. d'angenta-

et à Montréal. tion. Etats-Unis. tron.

1830 28,000 .................. ................. 23,327 18,866,020 . ............
1831 50,2 6 ................. .................. 26,633 . ..
1832...... 51,746 .......... ........ ........ 60,482
1833...... 21,752 ......... 0...... ..............................
1834....... 30,935. ........... ..... ................ 65365 ................. .. . . .
1835...... 12,527 .................. ............... 45,374 .................. ........ .........
1836...... 27,728 .................. .................. 76,242 ,... .......... ...............
1837 21,901 .................................... 0
1838...... 3,266 .................. ......... ,.......38,914 . ......... ......... ........
1839...... 7,439 ................ . ........ 68.069 ................
1840 ...... 22,234 .................. .......... 84,066 17,96,453 3302
1841...... 28,086........ ...............................
18 2 44,374 .................. ............. 104,565 ........ ........ ..........
1843 21,727 . ........... 52,496 .......

1844...... . 20,142 |.................. ......... 78,615 .................. .......
1845......75 ................. .................. 114,371 .................. ........
1846...... 32,753 .................. ......... 0......-..154,416 ................. .......... . .
1847 ...... 90,150 ....................................234,968 .................. .
1848...... 27,939 ... ....... ........................
1849...... 38,494 ..... ............ .................. .297,024....
18502...... 32,292 ........................ 369,980 23,191,876 35.01
1851 ...... 41,76 1,842,265 1............ .379,466 ..................................
1852...... 39,176 ......... . ......... .. 371,603 .................. ..................
1853...... 36,699. ......... ... ...... ........ 368,645 .................. ..........
1854. 53,183........................... ..427,833 .................. ..............
18552...... 21274 .......... ................. 200,877
1856...... 22,439 ................ 200,436 ....................................
1857 32,097............................... '251,36

1858 12,810 .................. .................. 123,126 ...............................
1859...... 8,778 ............ ...... .... ...... 121,282......... .........
~1860...... 10,150 2,507,657 36.06 153,640 31,429,891 35.05
1861...... 19,923 ..........
1862::::: 22,176 ......... ......... ............ -.. ..... .........
1863...... 19,419 .......L 978,316 4,933,913

En considérant les résultats de cette statistique, nous devrions demeurer satisfaits du
mouvement qui s'est produit en notre faveur.; mais il est un mal dificile à empêcher, c'est
celui de ne pouvoir retenir l'immigration qui se fait par la voie du St. Laurent, car, d'après
les rapport de nos agents locaux, nous avons pu établir que depuis 1852 jusquù% 1860,
146,853 immigrants ont -laissé le Canada pour les Etats-Unis, ainsi que le tableau suivant
Je démontre.
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ETAT indiquant le nombre des immigrants arrivés en cette province par la voie du
St. Laurent et des Etats-Unis, et son mouvement.

Fixés dans le
Par Des Emigrés die la

Années. le st. Laurent. Etats-Unis. Total. province aux
.Etats-Unis.

Haut-CanadaBas-Canada.

1852......... 638,840 4,000 42,640 13,333 21,031 2 2216
1853a....... 35,968 5,000 40,968 11,504 25,069 ! 4,395
1854......... 52,263 7,000 59,263 22,000 33,263 4.000
1855.......... 20,796 I,000 30,796 5,500 22,767 2,529
1856.......... 21,16 10,120 31,896 9,352 20,044 2,500
1857.........I 30,257 41,994 72,251 38,391 31,423 2,431
1858......... 11,114 2,900 38,014 25,675 11,100 1,239
1859.,....... 7,061 13,179 20,240 13,940 5,500 800
18608........ 8,599 4,829 13,428 7,152 5,544 732

225,865 123,631 349,496 146,853 -181,741 20,902

La difficulté d'établir ces statistiques depuis 1860 m'a obligé de borner mes observa-
tions aux données exactes qui existent de cette époque; les rapports officiels de ces der:
nières années ne pouvant être complétés que par les informations approximatives que les
agents de l'émigration obtiennent difficilement touchant le nombre des émigrés qui quittent
la province pour les Etats-Unis.

Néanmoins, il est un fait qui mérite dès à présent une mention spéciale relativement
à l'immigration de 1863, c'est que la classe des immigrants a été bien supérieure à celle
des années précédentes, ainsi que le constatent les tableaux contenus dans les rapports de
l'agent en chef et des agents locaux, ci-annexés, et aussi que pendant la traversée on n'a
eu à enregistrer que 58 décès, et qu'un seul a eu lieu à la Quarantaine de la Grosse-Isle.

En se rappelant ce que j'ai dit en commençant ce rapport, alors que j'ai mentionné
que la diminution dans le nombre des immigrants de l'an dernier a été très-faible, malgré
les avantages qui s'offraient à eux chez nos voisins, il est permis d'affirmer que l'immi-
g-ration fait des progrès constants parmi nous et qu'elle est devenue un mouvement régulier
qui contribuera, par son action incessante, à augmenter annuellement le chiffre de notre
population et à développer l'exploitation de nos immenses ressources agricoles, de nos
mines, de nos manufactures et des diverses industries qui offrent tant d'avenir sur notre
sol au travail intelligent et persévérant.

Si nous jetons un coup-d'oil sur le mouvement de l'immigration dans nos sours-
colonies de l'Amérique Britannique du Nord, nous constatons que, depuis 15 ans, l'immi-
gration, dans la Nouvelle-Ecosse, a été presque nulle, et que le nombre d'émigrants arrivés
aux divers ports du Nouveau-Brunswick n'a été, en 1862, que de 676, tandis qu'en 1847,
le nombre en -avait été de 14,879.

iDe 1847 à 1854, l'immigration a été sans cesse en décroissant, et à cette dernière date
elle n'était que de 3,440. L'année suivante, ce chiffre tombait à 1,539, et la décroissance
a continué dans la même proportion jusqu'à ce jour. %

L'affluence extraordinaire de l'émigration européenne aux Etats-Unis depuis trois ans
cessera avec la cause temporaire qui l'a produite, et le mouvement reprendra son cours
habituel, auquel cette province continuera de participer dans la proportion que constatent
les rapports déjà publiés.

Le gouvernement, dont j'ai l'honneur de faire partie, s'est empressé de mettre à exécu-
tion plusieurs suggestions importantes recommandées durant la session de 1863 par un co-
mité permanent d'émigration et de colonisation. Il a été construit dans le port de Québee
un débarcadère commode pour les immigrés, avec abris et lavoirs convenables. Les bureaux
d'émigration, rapprochés des abris et du débarcadère, ont été, autan que possible, isolés
des débarcadères ordinaires du conmmerce, toujours encombrés par les embaucheurs et les
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agents de transport. Quant à la division des agences d'immigration à l'intérieur, elle
existait de fait lorsque la suggestion en a été faite par le comité et rien ne laisse entrevoir
que de nouvelles divisions soient nécessaires pour le présent.

Un livre sur l'émigration et sur les avantages qu'offre la province aux émigrants sera
sous presse dans peu de jours et recontrera, je l'espère, les prévisions qui y sont suggérées,
pourvu que la distribution s'en fasse sans retard.

De toutes les recommandations faites par le comité, il ne reste plus à mettre à exécu-
tion que celle qui a trait à la nomination d'un agent d'immigration à, New-York et à
l'amendement des clauses 16 et 19 du chapitre 50 des statuts refondus du Canada, et sur
lequel j'ai attiré l'attention du gouvernement.

Avant de terminer ce sujet, je crois devoir insister, ainsi que l'ont fait mes prédéces-
seurs, sur la nécessité de l'adoption des moyens les plus efficaces pour arrêter l'émigration
de nos compatriotes aux Etats-Unis, et suggérer qu'un agent spécial soit chargé de la mis-
sion de les visiter et de les engager à revenir en cette province où l'encouragement accordé
à la colonisation et à l'agriculture et le développement de l'industrie minière leur assurent
un sort préférable à celui que de trompeuses promesses leur a fait rechercher à l'étranger.

Il n'est que juste que si le trésor publie sert à faciliter l'immigration européenne
dans cl pays, il soit également employé à ramener au milieu de nous nos nationaux qui
l'ont quitté dans le vain espoir d'améliorer leur sort.

AGRICULTURE.

Les rapports des diverses sociétés d'agriculture, tant du Haut que du Bas-Canada,
témoignent de l'intérêt progressif qui a été manifesté depuis quelques années par la classe
agricole pour l'amélioration de l'agriculture. - En dépit des préjugés et des difficultés qu'a
pu rencontrer l'oeuvre de la dissémination d'idées et de théories plus éclairées sur le grand
art de l'agriculture, et qui ont retardé l'emploi des machines perfectionnées, il a été facile,
de constater un progrès graduel dans ce sens. Ce progrès n'a pas été très rapide, et l'on en
conçoit la raison. Le territoire encore couvert de forêts et propre à l'agriculture est encore
si vaste en cette province, et le prix du sol par là même si peu élevé, que le cultivateur songe
plutôt à agrandir sa terre qu'à l'améliorer: et l'expérience démontre que, dans telles cir-
constances, le perfectionnement de la culture s'opère -très-lentement; tandis que, lorsque le
prix du-sol est plus élevé et que le domaine du cultivateur est nécessairement plus restreint,
celui-ci éprouve alors la nécessité d'en augmenter le pouvoir producteur, ce qui n'a lieu qu'en
perfectiounant la culture en y appliquant les traitements et les amendements que suggèrent
la science et l'expérience. Et l'on remarque, en effet, que presque partout dans la province,
les cultures améliorées ont commencé généralement dans les endroits où la propriété agri-
cole a atteint le prix le plus élevé, et que peu à peu elles ont été déterminées par cette
valeur graduellement ascendante et qu'elles se sont accrues dans la même proportion :
c'est ce qui se voit plus particulièrement dans les anciens établissements et dans les envi-
rons des grands centres de population.

Les premiers pas faits dans cet..c voie do progrès ne sont que le prélude de succès plus
étendus qui ne peuvent manquer de couronner les efforts des gouvernements qui ont suc-
cessivement prodigué des encouragements à cette ouvre, et ceux de la presse, unanime à
les solliciter et à les approuver.

Cette cause a encorŽ d'autres puissants éléments d'avenir, entr'autres la publication
de revues agricoles périodiques par des hommes de talent et doués de connaissances spé-
ciales ; l'établissement et le fonctionnement, surtout dans le Bas-Canada, de maisons d'en-
scignmement théorique et pratique de la science de l'agriculture, tels que des hommes
dévoués en ont fondé, savoir: l'abbé Pilote, à Ste. Anne de la Pocatière, l'abbé Thérien, à
Ste. Thérèse. et aussi l'abbé Potvin au collége de Rimouski; l'enseignement de cette science
dans les écols normales et autres institutions publiques, et pardessus tout et comme résultat
de tous ces efforts déjà appliquês, la décléance du funeste et absurde préjugé qui a si long-
temps lait considérer à la jeuaesse instruite les professions libérales comme étant la seule
carrière qu'elle pouvait poursuivre sans déroger : aussi, est-ce avec la plus vive satisfaction

A. 1861
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que nous en voyons déjà un bon nombre consacrer au plus noble des arts leurs moyens
pécuniaires et le fruit des plus hautes études.

Malheureusement, les établissements queje viens de mentionner ne sont pas assez sub-
ventionnés, et si l'on- tient compte des sacrifices énormes que se sot 'imposés leurs fonda-
teurs en même temps que les résultats si certains qu'il est permis d'en attendre, on se con-
vaincra que la législature devra accorder un octroi:spécial pour leur encouragement.

La chambre d'agriculture du Bas-Canada, persuadée de la nécessité de venir en aide
à la cause de Venseignement agricole, a affecté une soinme de $1000 par année pour ·fonder
.20 bourses, afin d'engager nos jeunes compatriotes à profiter de l'avantage de ·cette
éducation.

Un autre moyen bien propre à disséminer le .goût et la connaissance de l'agriculture,
serait de faire distribuer, dans les écoles subventionnées par le gouvernement, des livres
élémentaires traitant des diverses branches de cette science, qu'il faut nécessairement faire
aimer par lepeuple, dont la moralité sera d'autant plus grande qu'il sera plus attaché à la
culture du sol. Il est bien admis, en effet, que la famille du cultivateur, quelqu'humble
qu'elle soit, se trouve, par la nature même de ses occupations et de son travail, dans des
conditions de moralité bien supérieures à celles des autres classes de la société; car son
travail de chaque jour s'rccomplit sous les yeux de son chef, qui en surveille sans effort la
conduite morale en même temps qu'il en dirige le travail matériel.

Afin de pourvoir à cet objet avec efficacité, économie et régularité, ces livres devraient
être choisis par la Chambre d'agriculture -dans chaque province, et former partie de ceux
que les surintendants de l'éducation, dans chaque province, distribuent annuellement aux
élèves, soit comme livres d'étude, ou autrement.

Cette considération du résultat moral de l'extension de la culture du sol, laquelle
doit toujours être au fonds de la pensée du législateur, se rapporte trop intimement à la
question de la prospérité publique et à celle du progrès social et matériel du peuple, pour
ne pas engager tous les amis-sincères:de notre pays à unir leurs efforts pour assurer, par tous
les moyens rationnels et à tout prix, le progrès de l'enseignement agricole et le soutien
des établissements fondés dans le but de le propager.

En examinant les différents rapports des sociétés d'agriculture, nous voyons qu'on
général les prix accordés par ces sociétés le sont principalement pour les animaux et les
grains.

Il serait, je crois, très avantageux que les lois qui régissent ces associations fussent
amendées de manière à les obliger à appliquer une partie des fonds dont elles disposent à
des récompenses pour le défrichement des terres incultes, pour la meilleure préparation
du sol, et ses amendements, pour la meilleure culture des plantes sarclées et pour celle des
plantes textiles.

Cette dernière culture, bien que moins avancée qu'elle ne devrait l'être, a néanmoins,
depuis la hausse produite par la guerre civile sur les cotons américains, commencé à pren-
dre des proportions qui méritant notre plus vive attention. Durant l'année dernière, plu-
sieurs milliers d'acres de terre ont été ajoutés à la quantité déjà soumise à cette culture,
dont les avantages sont maintenant d'autant plus appréciés qu'il est bien reconnu que
notre sol et notre climat sont éminemment favorables à la production du chanvre et du lin.

Le seul obstacle au développement de cette production se trouve dans la difficulté
d'écouler les récoltes brutes, ou de les manufacturer.

Quelques instruments pour broyer le chanvre ont été introduits dans la province, aux
frais du gouvernement, et déjà Terrebonne en possède une manufacture qui peut fournir
aux cultivateurs des ma2hines perfectionnées, en quantité sufisante pour les besoins actuels
et pour plusieurs années encore.

Aussitôt que l'usage de ces machines deviendra plus général et que la préparation de
la filasse pourra se faire d'une manière plus économique et plus expéditive, il sera du
devoir du gouvernement d'encourager l'établissement de filatures et d'en démontrer les
avantages, par l'importation et la distribution dans plusieurs parties de la province, de
machines perfectionnées, conformément aux suggestions faites par un agronome distingué,
M. Ossaye, qui s'occupe spécialement de la culture des plantes textiles et de l'emploi des
produits de cette culture.

A. 1864
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Suivant M. Ossaye, au:lieu d'occuper les détenus dans les pénitenciers, prisons et
maisons de réforme, à casser de la pierre, leur: travail pourrait êtrel utilisé pour la filature
des plantes textiles. au moyen de. machines. introduites par l'état dans- ces:maisons de déten-
tion. Ce projet offre.le double avantage.d'augmenter le-revenu de ces établissements et
de préparer, par un travail utile et moralisateur, un.état respectable et lucratif aux détenus,
dès qu'ils seront rendus à la société.

Si.cette:suggestion était adoptée, nous. cesserions.avant peu d'années d'être tributaires
de l'industrie étrangère pour la production des toiles, cables, cordesjfilets et cordages, dont
la consommation est si grande en cette province, et nous aurions réalisé dans l'industrie
un progrès correspondant au développement progressif d'une. culture importantante et par-
faitement adaptée. A notre sol et à notre climat.

BREVETS DINVENTION.

L'état suivant:démontre que, bien que le nombre des demandes de brevets-d'invention
soit plus considérable et que le revenu provenant de cette source se soit augmenté, il ne s'est
pas accru aussi rapidement que par le passé : ce qui s'explique facilement par l'attente où est
le public, depuis deux ans, que la loi qui régit ce genre de propriété doit subir des modi-
fications importantes. On voit par compensation que les brevets acquièrent déjà plus
d'importance que par le passé, puisque le nombre des cessions a augmenté. Cet accroissement
indique un développement salutaire de l'esprit d'entreprise industrielle, qui ne peut qu'être
profitable aux intérêts commerciaux et agricoles de la province. Ce progrès exige de la
part du gouvernement une attention sérieuse et une· étude approfondie- des moyens-par
lesquels ,cette branche du service administratif pourrait être perfectionnée de manière à
définir plus clairement et plus efficacement les droits respectifs des inventeurs et du public.

Etat comparatif des affaires expédiées en 1861, 1862 et 1863.

Brevets Cessions Dessins Marques de HonorairesAnnée. Demandes. octroyés. enregistrées. enregistrés. fabrication enre- perçgistr6es. s

$ ets.
1861... 160 142 56 2 3 3,012 70
1862..... 180' 160 72 ............ 17 3,650 90
1863...... 207. 156 78 4 1 3.759 75

Depuis plusieurs années, on semble avoir reconnu que nos lois qui se rapportent à
l'octroi des brevets pour la protection des inventions et des découvertes exigent quelques
modifications et des dispositions nouvelles, afin de simplifier et de régulariser l'action de
cette branche du service public.

La multiplication graduelle des affaires qui se présentent devant le bureau des brevets ne
fait que démontrer de jour en jour davantage l'urence d'une prompte révision de latloi
qui l'institue.nr

De toutes les modifications auxquelles on a songé depuis quelque temps, la plus
importante est sans doute celle qui tendrait à assimiler davantage nos lois à celles des
nations qui sont aujourd'hui à la tête de la civilisation, et par laquelle il serait permis aux
inventeurs de tous les pays de jouir parmi nous de la protection qui leur est accordée
aujourd'hui presque partout.

L'opportunité et les avantages d'une pareille mesure ont été fréquemment débattus
contradictoirement. Je pense que les raisons qu'on a données, et qui semblent surgir les
pramières du simple examen de la question, militent fortement en faveur d'une pratique
plus libérale que celle que permet la loi actuelle.
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D'abord, en permettant aux étrangers de prendre chez nous des brevets d'invention
sur le même pied que nos nationaux, on ouvre immédiatement aux inventeurs résidant dans
notre pays un champ vaste. et riche d'exploitation dont ils sont actuellement exclus, celui
des Etats-Unis, nos voisins, qui ont, par des modifications récentes, offert la protection de.
la loi, sur le même pied et aux mêmes conditions qu'aux Américains eux-mêmes, aux
inventeurs des pays qui protégeraient leurs découvertes.

En imitant cet exemple de législation libérale, nous ferions cesser de suite l'état
d'infériorité dans lequel se trouvent placés nos nationaux, ainsi que les autres sujetsbritan-
niques qui viennent s'établir parmi nous.

Mais il est une considération plus pressante, qui me semble devoir attirer notre attention
la plus immédiate et nous engager à libéraliser notre législation, parce qu'elle s'adresse
plus directement à l'intérêt du plus grand nombre : c'est l'impulsion que ne pourrait manquer
de donner à notre industrie manufacturière la protection des machines ou des procédés
améliorés qui peuvent avoir pris naissance à l'étranger, mais que nul ne cherche à intro-
duire parmi nous par suite du manque de protection suffisante. On ne peut se cacher que
l'établissement de nouvelles machines, les frais préliminaires d'expériences, la construction
de modèles, etc., exigeant des placements de capitaux et entraînant certains risques aux-
quels ne sont pas exposés ceux qui n'ont plus qu'à copier ce qu'ils voient déjà faire près
d'eux, font hésiter à la fois et les inventeurs et les capitalistes étrangers qui seraient dispo-
sés à venir exercer chez nous des industries nouvelles, qui, en employant dans le pays nos
matières premières, des bras, des moteurs, tendraient à augmenter la propriété 'générale. En
mettant comme simple condition à la protection des inventions brevetées, que les machines
ou les produits améliorés, selon le cas, seraient confectionnés dans le pays,-disposition adoptée
en France particulièrement et dans plusieurs autres contrées,-on protégerait les consomma-
teurs contre le monopole du dehors et nos industriels contre une indue concurrence. Je
pourrais, je pense, citer plusieurs procédés, appareils ou industries, qui recevraient beaucoup
plus d'attention et se développeraient parmi nous, si les propriétaires actuels de brevets
étrangors pouvaient obtenir ici la même protection que celle qu'ils trouvent ailleurs. Je ne
citerai qu'un cas de cette nature, parce qu'il s'adresse plus immédiatement à l'intérêt des
classes agricoles, dont certains produits, aujourd'hui négligés ou perdus, se trouveraient ut i.
sés, et que le public des consommateurs en tirerait lui-même des avantages notables.

Une compagnie de capitalistes des Etats-Unis a acquis d'un inventeur la propriété
d'un procédé nouveau très-ingénieux et économique, par le moyen duquel les plantes textiles,
le bois, la paille et autres matières ligneuses sont désintégrées en quelques minutes, et les
fibres ainsi préparées sont de suite propres à être livrées aux machines à carder ou à faire
le papier, sans avoir besoin de passer par le rouissage ou par les alcalis. Ce procédé, qui
deviendrait une source de richesse en rendant profitable de suite la culture de lin, du
chanvre, etc., appartient, comme je le dis plus haut, 'à une compagnie des Etats-Unis, qui
naturellement ne viendra pas placer parmi nous un capital considérable sans jouir de la pro-
tection d'un brevet. Ce cas très-remarquable par son importance se reproduit naturellement
dans une foule d'autres moins apparents.

Il n'est pas besoin, je pense, d'appuyer davantage sur la nécessiité de suivre à l'égard
des brevets d'invention l'exemple de libéralité et de réciprocité que nous donnent, à cet
égard, les pays plus anciens et plus avancés que nous dans le développement des industries
manufacturières et qui ne semblent pas avoir lieu de regretter d'y avoir eu recours.

Une autre considération qui doit nous engager à modifier nos lois dans ce sens, c'est
que la province ne manquerait pas de tirer, des honoraires exigibles, un revenu considérable,
car la plupart des inventeurs américains qui font la dépense de prendre brevet chez eux,
ne manqueraient pas d'en demander la protection parmi nous. Or, comme le département
qui s'occupe de cette branche du service paie déjà ses dépenses à même le revenu du petit
nombre comparatif des brevets qu'il accorde, il pourrait, sans une augmentation considéra-
ble de frais, recevoir un beaucoup plus grand nombre de demandes, qui donneraient ainsi
un surplus net qui augmenterait de jour en jour.
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CHAMBRES DES ARTS ET MANUFACTURES.

.Les rapports de ces chambres, pour 1863, ont été adressés au département de l'agri-
culture conformément aux dispositions de la 20e Vict., chap. 32.

Celui de la Chambre du Haut-Canada démontre la continuation de son état prospère,
déjà signalé à Votre Excellence par le rapport de mon prédécesseur, en 1863.

Elle avait à son crédit, en décembre dernier, une balance disponible de $1,167 50.
Durant l'année, sa bibliothèque s'est accrue de 123 volumes et elle en compte aujourd'hui
1171.

Celui de la chambre du Bas-Canada ne fait que constater de nouveau les embarras
financiers qui paralysent presque tous ses efforts et dont elle ne pourra sortir que par l'in-
tervention du gouvernement.

J'aurai l'honneur de soumettre à Votre Excellence ainsi qu'aux différentes branches
de la Législature, des copies du rapport do ces chambres ainsi que des chambres d'agricul-
ture du Haut et du Bas-Canada, contenant des informations très utiles et des détails fort
intéressants sur les progrès de l'agriculture.

Le tout respectueusement soumis,
L. LETELLIER,

Ministre de l'agriculture.
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APPENDICE AU RAPPORT
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SECONDE PARTIE.

RAPPORT SUR LES CHEMINS DE COLONISATION

DANS LE BAS-CANADA,

POUR L'ANNEE 1863.

BUREAU DE L'AGRICULTURE ET DES STATISTIQUES,
DÉPARTEMENT DE LA COLONISATION,

QUÉBEC, 29 février 1861.
A l'honorable L. LETELLIER,

Ministre de l'Agriculture,
Etc., etc., etc., Québec.

MONSIEUR LE MINISTRE,-Conformément aux instructions que vous m'avez données,
j'ai l'honneur de vous faire rapport sur les travaux exécutés dans les chemins de coloni-
sation, dans le Bas-Canada, pendant l'année 1863.

L'octroi législatif n'ayant eu lieuqu?ù une époque très-avancée de la saison, et des
circonstances qu'il a été impossible de contrôler, ayant retardé la distribution de l'alloca-
tion, il a été jugé préférable, dans l'intérêt de la colonisation, de remettre au printemps
prochain l'emploi des deniers destinés à l'ouverture des chemins.

Cependant, quelques travaux ont été exécutés, consistant principalement dans l'ouver-
ture de chemins pour lesquels avaient été faits des octrois en 1862, et dans la préparation
des bois nécessaires à la construction de certains ponts.

L'expression si unanime de l'opinion publique en faveur de l'ouverture de chemins de
colonisation et le succès qui a déjà couronné ces entreprises, font espérer que les efforts du
gouvernement, pour coloniser les terres incultes du domaine public, seront noblement
secondés par les représentants du peuple.

Dans les circonstances actuelles, je crois de mon devoir de dire que le pays doit
redoubler d'énergie et s'imposer même des sacrifices, afin de mettre obstacle à ce courant
qui, depuis l'été dernier surtout, entraîne un nombre bien considérable de jeunes gens et
de familles vers le territoire américain, et semble devenir tous les jours plus impétueux.

La hideuse plaie de l'émigration aux Etats-unis est ouverte de nouveau. Le Canada
voit avec peine son sang le plus pur et le plus vigoureux s'en échapper, et, à moins d'ap-
porter un remède prompt et énergique, les plus beaux fruits de la colonisation, en plusieurs
endroits, seront perdus, et la cause inême de la colonisation se trouvera gravement com-
promise.

A. 1864



27 Victoria. Documents de la Session (No. 32).

Des Canadiens, se faisant illusion sur les avantages qu'ils peuvent trouver à l'étranger,
abandonnent le défrichement de leurs terres, désertent journellement nos campagnes, et
chaque convoi de chemin de fer nous prive de ces bras vigoureux dont le pays a tant
besoin.

En présence de faits aussi désolants et d'une immigration aussi forte, les demi-mesures
sont inutiles.-Aussi, je n'entretiens aucun doute que la législature, qui a tant à coeur les
intérêts du pays, voyant l'immensité du danger et sondant toute la profondeur du mal,
ne s empresse d'allouer, en faveur de l'oeuvre patriotique de la colonisation, une somme qui
permette à nos dévoués colons d'espérer beaucoup dans l'avenir et les retienne sur le sol
natal.

L'étendue des chemins ouverts en 1863, est de 36 milles et 18 arpents. Sur cette étendue,
4 milles et 14 arpent, ainsi que 16 milles et 111 arpents ouverts antérieurement, ont été
parachevés, formant un total de 20 milles et 12, arpents de chemin complétés en 1863.

Il a été construit des ponts dont le pavage réuni mesure 6,296 pieds, et aussi 2 milles
et 21 arpents de pontage sur terre.

Outre les travaux qui précèdent, 72 milles et 7 arpents d'anciens chemins ont été
réparés ou améliorés.

La somme qui a été employée à ces divers travaux est de $23,386.98.
J'ai l'honneur d'être,

Monsieur,
Votre obéissant serviteur,

BOUCHER i LA BRUERE,
Inspecteur en office des agences.

COMTE DE CHICOUTIML

CHEMIN KINOGAMI.

Première section.
Conducteur :-T. BOULLIANE.

Balance de l'octroi de 1862.............a... $582 85
Montant payé . ....... . 300 00

Balance restant.............$282 85
Avec cette'somme, M. Boulliane a parachevé 161 arpents de chemins, ainsi que plu-

sieurs ponts dans la partie adjoignant le pont de Beau-Portage.
Plusieurs personnes ont semé le long du chemin; l'orge est venue très-belle et en

parfaite maturité.
Tous les lots sur le chemin sont pris et des défrichements considérables ont été faits.

CHEMIN KINOGAIII.

Seconde Section.
Conducteur :-J.-B. GAUDIN.

Montant octroyé...... . . $800 00
Montant payé ...... ......... 300 00

Il a été parachevé, en 1863, trente chaînes de chemin. Une des côtes de Kouspa-
ganish a aussi été terminée. Le reste du chemin est ouvert en chemin d'hiver jusqu'à
Metabetchouan.

Il a été fait quatre ponts mesurant ensemble 39 pieds de pontage.
Le sol où a opéré M. Gaudin est d'excellente qualité. Il est composé d'une légère

couche de terre sablonneuse, reposant sur un fond d'argile. Melangée, cette terre est d'une
grande richesse. Le foin que M. Gaudin a semé, pour consolider le chemin, a poussé à la
hauteur de 5 pieds.
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Le sol est de même qualité jusqu'à Metabetchouan, distance d'environ cinq milles,
mais un peu plus savaneux.

Voici ce que m'écrivait M. Gaudin, le 8 mai dernier, relativement aux progrès -de la
colonisation du lac St. Jean.

"eDans le cours de cet hiver, il est allé au lac St Jean et dans les environs près de 200
familles : plusieurs de ces familles sont venues des différentes paroisses du comté de Charle-
voix et quelques-unes de la paroisse de Beauport, comté de Québec. Le plus grand nombre
de ces familles sont venues pauvres et seront sans aucun doute, après leurs semences, dans
la plus grande détresse. Ces courageux colons espèrent que le gouvernement viendra à
leur secours en leur faisant ouvrir le chemin Kinogami pour les voitures d'été cette année,
En ouvrant cette grande et utile communication, ils trouveront, en gagnant eux-mêmes cet
argent, le moyen de faire subsister leurs familles. La récolte à Hébertville et à Ouiatchouan.
quoique bonne, n'est pas suffisante pour les nourrir tous. Déjà il en est venu à Chicoutimi,
acheter des provisions, et vous savez la peine que ces pauvres colons ont pour les transporter
chez eux: le quart de fleur ou de lard se monte encore à Hébertville sans trop de danger ;
mais là, il faut le défaire et le mettre par 601bs. dans des sacs pour pouvoir le passer sur la
.Belle-Rivière, à cause de ses dangereux rapides, et ses nombreux portages. Vous voyez ce
qu'un quart de farine coûte, rendu à Metabetchouan. Très souvent il arrive qu'un canot
chavire dans ces rapides et son contenu se trouve complètement perdu."

Il est urgent que le chemin soit complété au moins jusqu'à la ligne de division entre
Caron et Metabetchouan; car alors les colons qui sont établis sur le bord du lac St. Jean de
Rouspagan à Metabetchouan, distance de 12 milles, en ouvrant une route d'environ 18
arpents pour communiquer au chemin Kinogami, auraient une voie de communication pour
aller au moulin, à lébertville, et pour écouler leurs produits.

Les grains.récoltés dans les environs du chemin sont le blé, l'orge, les pois, le seigle et
l'avoine. Ces grains n'ont éprouvé aucun dommage par les insectes ou par la gelée.

"IJ'ai passé, "dit 1. Gaudin," au commencement de septembre dernier dans le 1er
rang double de Caron, dont tous les colons, au nombre de 40 familles, n'étaient venus que
le printemps dernier commencer à abattre le premier arbre sur leurs terres; la récolte qu'ils
avaient de leur première semence était magnifique à voir par la qualité et la quantité. Oh !
monsieur, qu'il fait plaisir dans ces moments-là aux amis de la colonisation de voir ces braves
colons venir à vous, la joie peinte sur le visage, vous prier de vous arrêter un instant pour
contempler l'ouvrage qu'ils ont fait en si peu de temps, et de voir que leurs peines et leurs
fatigues sont couronnés par le succès. J'en connaissais parmi eux qui n'étaient venus qu'avec
un quintal de farine pour toute richesse. J e pense qu'une partie de ces braves colons auront
assez de leurs récoltes pour se nourrir toute l'année; il ne leur manque plus qu'une chose,
une bonne communication."

M. Gaudin estime qu'il faudrait une somme de $3,000 pour compléter cette section du
chemin.

CHEMIN KINOGAMI.

Conducteur:-EMILE DUMAIS.

Balance de l'octroi de 1862....46.................$820 87
Balance restée entre les mains du conducteur.$499 35
Balance payée en 1863............. ........ 321 52

820 87

De cette somme, celle de $759.87 a été payée à Pierre Gagnon, entrepreneur des bois
nécessaires à la confection du pont projeté sur la rivière Ouiatchouan, dans le township
Charlevoix. Le reste a été payé à M. Dumais pour effets et outils fournis p'ar lui, l'année
précédente.

L'emplacement de ce pont n'est pas encore définitivement fixé.

27 victoria. A. 1864
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PONT KASKOUIA.

Entrepreneur :-HIPPOLYTE DUFoUR.

Montant octroyé.....................$1,200 00
Montant payé. ......... .* . .............. . .6 800 00

Balance restant............... . . $400 00
Ce pont, situé sur la rivière Kaskouia, dans le chemin Kinogami, township Kinogami,

a été donné à faire par contrat le 29 avril dernier au sieur H. Dufour, pour la somme de
$1200.

Il a 600 pieds de longueur, sur une largeur de 15 pieds.
Le bois employé dans la construction est de la meilleure qualité, et a été chevillé en

fer, bien que l'entrepreneur n'y fut pas obligé.-Ce pont est maintenant terminé.

PONT DE LA RIVIERU AU SABLE.

Entrepreneur :-H. DUrOUR.
Montant octroyé en 1862...................... $1,200 00
Montant octroyé en 1863............. 200 00

$1,400 00
Montant payé....... ................... 777 66

Balance restant..................$622 34
Ce pont, situé à l'endroit où le chemin Kinogami intersecte la Rivière au Sable, est

divisé en deux parties par un ilot d'à peu près un arpent de largeur.
La longueur de la partie sud-est de ce pont est de 267 pieds; lalongueur de la partie

ouest de 119 pieds, en tout 386. Il y a 18 pieds de largeur et 18 pieds de hauteur.
La partie sud-est est terminée sur un espace de 201 pieds; il reste 67 pieds à compléter.
Sur la partie ouest, il y a 82 pieds de finis ; il reste encore 37 pieds â' compléter, moins

les quais qui sont terminés.
La partie finie est solidement construite, le tout peinturé et fait conformément au

contrat.
Le pont doit être terminé le 15 mars prochain.

PONT DE BEAW-PORTAGE.

Entrepreneur :-H. iDuFOrit.
Balance restant de 1862................ $512.50
Montant payé en 1863................... 487.59

Balance restant...;.0................ 25.00
Ce pont, commencé en 1862, a été terminé dans le cours de l'hiver dernier.
Sa longueur est de 353 pieds sur une hauteur de 22 pieds au-dessus de l'eau. Il a

coûté $975.

CHEMIN DE ST. URBAIN A LA GRANDE-BAIE.

Conducteur.-~ANDRE BoUcHARD.

Montant octroyé.......................... $53.20
"4 payé............................53.20

Cette somme a été employée à débarrasser le chemin des arbres renversés qui obs-
truaient le passage. M. Bouchard a depuis construit un pont de 50 pieds et en a réparé
treize autres.
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Une somme de $50 a aussi été payée F . Fournier afin de l'aider à construire une
maison pour loger les voyageurs.

COMTË, DE CHARLEVOIX.

PONT DE LA RIVIÈRE DU GOUFFRE.

Entrepreneur :-IGNACE GAGNON.

Montant octroyé en 1861......... ...
1862.......... .... .... 1000

_____$2,000 0
Montant payé en 1861.................$300.00

" " 1863..........9..9......... 1700.00
___-$2,000.00

Ce pont, situé sur la rivière du Gouffre, dans la paroisse de la Baie St. Paul, et cons-
truit sous la surveillance et direction du conseil municipal, a été donné à faire à l'entre-
prise pour le prix de $3,340, dont $2,000 ont été payées par le gouvernement et $1,340
par les habitants de la paroisse. Uno somme de $40 a été payée en sus par ces derniers
pour ouvrages supplémentaires.

Le conseil se propose d'employer encore une autre somme afin de consolider cette
construction.

La longueur du pont est de 500 pieds sur 22 pieds de largeur.
Ce pont est terminé depuis le mois de novembre dernier et paraît solide et durable.-

Il a été reçu par des experts.

CHEMIN DES MARAIS.

Conducteur :-Louis TuRCOT.

Montant octroeé............... ... .....04S178.20

Le point de départ de ce chemin, est à 4 milles de l'église de la Malbaie, du côté est
de la rivière; il se termine au chemin de Ste. Agnès, traversant l'embranchement du che-
min de l'anse St. Jean.

Il est ouvert en chemin d'hiver dans toute sa longueur, qui est de 36 milles.
M. Turcot a fait travailler sur tout le parcours de ce chemin, ouvert l'année précé-

dente, par le moyen de souscriptions.
Il a élargi le chemigr et l'a déblayé en ôtant les souches et les arbres renversés qui

obstruaient le passage.
Dix ponts ont aussi été construits, formant en tout 266 pieds de pontage.
A. peu près un tiers de la longueur, de ce chemin -est bordé de terrains propres à la

culture. A sa jonction avec le chemin de l'anse -St. Jean, l'on trouve un superbe bloc
d'excellentes terres, qui va en augmentant d'étendue à mesure que l'on approche du
Saguenay,

Le sol, sur ce bloc, se compose de terre jaune reposant sur un sous-sol de terre forte.
Dans les autres parties du chemin on trouve de la terre jaune et sablonneuse et quelques
fonds de terre végétale avec sous-sol de marne. Les bois sont de haute futaie et consistent
en pin, épinette blanche et rouge, cèdre, bouleau et merisier.

Ce chemin ouvre une communication entre les établissements de l'anse St. Jean et les
anciennes paroisses du fleuve.

Il existe un grand nombre de pouvoirs d'eau sur les nombreux cours d'eau que tra-
verse le chemin.

M. 'Turcot dit que le chemin, complété en chemin d'été, coûterait $200 du mille, non
compris les ponts.
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COMTÉ D»B QUffEC.

CHEMIN DE LA ROCWE-PLATE.

Conducteur :-OHARLES 1RHAUME.
Balance de l'octroi de 1862.... .. . .100.00
Montant payé en 1863............... 100.00

Ce chemin part de la côte de la Roche-Plate et est ouvert d'un bout à l'autre jusqu'à
un arpent en-deçà du pont de la rivière Huron, lieu où il doit se terminer.

Un endroit du chemin était traversé par un rocher presque infranchissable, une
somme de $100 a été allouée pour faire disparaître cette obstruction.

Comme il aurait été très-dispendieux de, miner ce rocher, il a été jugé préférable de
le tourner. En conséquence, un chemin d'un peuplus de 5 arpents de longueur a.été ou-
vert à la base du rocher ; de cette étendue, deux arpents ont été parachevés, le reste le sera
au printemps.

Cette. amélioration permettra aux cultivateurs de pouvoir passer avec des charges
sans faire portage, ce qu'ils ne pouvaient faire auparavant.

COMTÉ DE PORTNEUF.

CHEMIN DE VALCARTIEIL A ST. RAYMOND.

Conducteur :-MICH EL DÉRY.
Balance de l'octroi de 1852 . ..... $ 100.00
Montant payé......e...4....9............ 95.29

Balance restant.................... 4.71
Ce chemia part du chemin de Valcartier et se termine au chemin du 3me rang de

Gosford, au lot No. 7.
Trois milles de ce chemin ont été parachevés cette année. Cette étendue, ajoutée à

ce qui a été fait en 1862, donne cinq milles praticables pour les voitures d'été et un mille
ouvert en chemin d'hiver.

Le coût du chemin parachevé a été de $180 du mille.
Il existe plusieurs pouvoirs d'eau sur la rivière, qui se décharge dans le lac à l'île.
Ce chemin favorisera beaucoup la colonisation et sera d'un grand avantage par les

habitants qui s'établissent dans la partie nord-est de Gosford.
Il est verbalisé jusqu'au lot No. 21, du 3me rang de Gosford.

COMTÉ DE ST. MAURICE.

CHEMIN DE HLNTERSTOWN A ST. ETIENNE.

Conducteur :-CHARLES GÉLINAS.

Montant octroyé ........................ $69 97
Montant payé........6....a...... ........ $69 97

M. Gélinas, avec cette somme et celle de $15.03 qui lui était restée en mains, l'année
précédente, a, dans le cours de l'hiver dernier, fait et préparé les bois nécessaires à la cons-
truction d'un pont sur la Grande-Rivière, dans le township de Caxton.

Ce pont aura 90, pieds de longueur.

A. 1844
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COMTES DE ST. MAURICE ET DE MASKINONGÉ.

CHEMIN DES SOURCES DE ST. LÉON A CAXTON.

Conducteur :-GEORGES CHAîNÉ.

Balance de l'octroi de 1862 .............. $100 00
Montant payé en 1863...................50 00·

Balance restant................. $ 50 00

En sus de cette somme, le conducteur avait en mains une balance de $144 76. Il a
employé cet argent à ouvrir et compléter huit arpents de chemin sur moitié de sa largeur.

Un pont de 80 pieds de pontage et élevé de 21 pieds, a été aussi construit; il a coûté
$180 00.

Les avantages qu'offre ce chemin à la colonisation sont très-considérables, vu qu'il
conduit aux riches townships de Caxton et de Shawinigan. Les progrès qu'on faits, ces
townships sont tels qu'aujourd'hui certaines terres s'y vendent aussi cher que celles des
anciennes paroisses.

M. Chaîné m'écrit que les voyageurs qui visitent ces endroits ne peuvent croire que
le beau canton de Shawinigan ne soit colonisé que depuis une douzaine d'années.

L'on estime qu'il faudra une somme de $900 pour complétes ce chemin.

COMTE DE BERTHIER.

CHEMIN ALFRED ET CHEMIN STE.: CATHERINE.

Conducteur :-JEREMIE LAPORTE.

Balance de l'octroi de 1862 restée entre les mains du conducteur....... $316.97
M. Laporte a parachevé un demi-mille de chemin resté inachevé, dans la route

Alfred.
Dans le chemin de Ste. Catherine, qui n'est que la continuation du chemin Alfred, il

restait encore quatre milles à améliorer. Mr. Laporte en a parachevé 3½ milles.
Ces travaux consistent dans le nivellement et l'érochage du chemin, dans la confec-

tion de fossés, l'abaissement de quelques côtes et l'élargissement du chemin, en plusieurs
endroits.

Une place d'église a été fixée, cette année, par l'autorité religieuse, dans le 10ème
rang de Brandon.

M. Laporte estime qu'il faudrait encore une somme de $50 pour parachever le demi-
mille qui reste à améliorer.

COMTÉ DE JOLIETTE.

CHEMIN DE JOLIETTE ET MATAWAN.

Conducteur :-MAXIME CRfiPEAU.

Balance de l'octroi de 1862,.............. $724.30
Montant octroyé en 1863..................33.95

-- $758.25
Montant payé en1863...........................$724.30

Balance restant. .......... $ 33.95

Les travaux ont été commencés, l'automne dernier, au 11ème mille du chemin, et
se sont terminés à 60 arpents des établissements des MM. Brassard, surlarivière Matawan;
la distance entre ces deux points est de 24 milles, lesquels ont été ouverts en chemin d'hiver.
-Les 60 arpents restant pour se rendre à la rivière ont été ouverts aux frais des messieurs
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Brassard dont le zèle, pour l'avancement de la colonisation des terres de la rivière Matawan,est si bien connu.
M. Crépeëa a de plus réparé 7 milles, dans un ancien chemin de chantier, qui conduitdw 9ème mille de la route d'été au 2ème rang de Joliette, sur les établissements de M.

Antoine Leprohon. Cette dernière partie de travail a été faite dans le but de rapprocher
les colons de Matawan des premiers établissements de plusieurs lieues et de faciliter -scommunications avec la ville de Joliette. Cet embranéhement aura aussi J'avantage d'ex-
empter des plus fortes côtes qui se trouvent dans l'autre partie de la route.

Sept ponts ont été construits, formant ensemble 304 pieds de longueur; plus, différents
autres petits ponts de peu d'importance.

Ces ponts sont faits pour servir au chemin d'été.
Outre la somme de $724.30 payée à M. Crépeau en 1863,-une autre somme de $299.75

lui a été transmise au mois de janvier dernier pour couvrir ses dépenses de l'automne
dernier.

Le coût de la construction des ponts a été de $23.-Les réparations du chemin de
chantier ont coûté $70.

En sorte que le chemin d'hiver n'a coûté que $30.04 par mille, y compris les frais
encourus pour le localiser. " C'est, comme je vous l'ai -déjà dit," m'écrit M. CrépeauI lM.
l'abbé Provost qui s'était chargé de diriger cette exploration et il a réussi à merveille.

" Ce monsieur me pardonnera, j'espère, si je m'abstiens de lui donner ici toutes les
louanges qu'il mérite; car il doit savoir que son dévouement pour la belle cause de la colo
nisation est très-bien connu de ses concitoyens depuis loigtemps."

Pour la qualité des bois et du sol que l'on trouve le long du chemin Matawan, voici
ce que dit M. Crépeau, dans son excellent rapport:

''"La qualité du sol traversé par ce chemin est comme suit : deux milles sont de terre
jaune et sont boisés en merisiers, érables, -épinettes, cèdres, etc., mais rocheux; deuxautres milles sont de terrain sablonneur boisé en sapins et épinettes, et rocheux ; trois
milles et demi sont de terre jaune, bois mêlés; six milles sont de même qualité de terrain,
terre jaune, et presque tout en bois francs; cinq milles terre jaune, grasse, bois francs ;deux milles et demi, terrain sablonneux--bois, sapins et bouleaux; et les derniers troismilles sont de terre jaune, grasse, boissée en orme, tremble et sapin d'une hauteur
extraordinaire.

"iJe suis heureux de pouvoir vous dire que, dans un parcours aussi long, à travers unechaîne de montagnes, il ne se rencontre pas de côtes assez longues ou assez fortes pourvaloir la peine d'être mentionnées et qu'à part deux ou trois milles, le terrain est d'une
excellente qualité et très-propre à la colonisation.

" Sur le côté sud-ouest du lac Kiackamack, à quelques milles seulement de la rivièreMatawan, un colon a récolté vingt-trois minots de blé de la semence d'un minot; un autrecolon a récolté cent minets de papates de la semence de deux minots.
" Les établissements de la Rivière-Noire, sur le chemin Matawan, donnaient l'espé-rance d'une magnifique récolte, lorsque, dans le mois de juillet dernier, un incendie dévastatout. Trois petites bâtisses et le pont de la Rivière-Noire sont devenus la proie des flammes.
"Le pont a été reconstruit à neuf, cette année, moyennant une dépense de cinquantepiastres.
"La graine de mil que j'ai fait semer dans le chemin, dans l'été de 1862, a crû en sigrande abondance qu'on aurait pu récolter au moins deux mille bottes de foin, si lesvoyageurs ne l'avaient pas fait manger par leurs chevaux." Plusieurs lots ont été pris l'automne dernierle long de la route, sur lesquels les colonsdoivent faire de l'abattis, dans le cours de l'hiver, de manière à pouvoir les ensemencer leprintemps prochain.
"Toute cette étendue de terre traversée par le chemin, est arrosée par des rivières, quedonnent de magnifiques pouvoirs d'eau, et par des ruisseaux. Il se· rencontre aussi ungrand nombre de lacs poissonneux. Il a été pris, à ma connaissance, dans quelques-uns deces lacs, pendant l'espace de deux semaines, au-delà de deux mille livres de truites et troiscents livres de maskinongés.
"Je ne terminerai pas le présent rapport, sans vous dire un mot des moulins que lesmessieurs Brassard ont érigés sur la rivière Matawan, au pied d'une chûte considérablequi donne un magnifique pouvoir d'eau. Ces moulins, réunis en un mme corps dePl
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bâtiment- forment une bâtisse de soixante-pieds de longueur, de quarante pieds de largeur,
et d'une hauteur de quarante-neuf pieds.

L'étage inférieur est divisé en deux compartiments et comprend le moulin à scie et
le moulin à farine.-Le deuxième étage est réservé pour servir de chapelle.-Le moulin à
scie est en opération depuis l'automne dernier, et fonctionne avec une rapidité étonnante.
Le moulin à farine ne sera prêt que le printemps prochain.-Le coût de ces bâtisses, dont
les travaux sont dirigés par les messieurs Brassard, sera d'au moins six mille piastres.
Ceci est plus que suffisant pour démontrer quels sacrifices énormes ces messieurs s'imposent
pour se rendre utiles à leurs compatriotes.

" Je sais heureux de pouvoir ajoutr que la société de colonisation du comté de Joliette,
composée des personnes les plus marquantes de la ville de Joliette, de la paroisse de St.
Félix de Valois et de différentes autres paroisses du comté, a déployé beaucoup de zèle et
d'énergie pour seconder les messieurs Brassard dans les efforts et les sacrifices qu'ils ont
faits jusqu'à présent, pour activer le défrichement des terres de la vallée· de Matawan.
Aussi, je ne crains pas de dire qu'avec un pareil élan, donné par le clergé et les principaux
citoyens du comté et même de la ville de Montréal, cette fertile contrée renfermera avant
longtemps, plusieurs riches et belles paroisses. Mais, pour obtenir ce beau résultat, il faut
que le gouvernement continue l'oeuvre qu'il a commencée, en octroyant une somme suffi-
sante pour le parachèvement immédiat de la route qui n'est encore qu'ébauchée, Cette
route, qui devra être complétée de manière a servir comrae " grande route artérielle," coû-
tera à peu près $175.00 par mille. Ainsi, comme la longueur de la route est de .vingt-six
milles, il faudra une somme d'environ quatre mille cinq cent cinquante piastres (84,550.00),
pour la parachever.

Des mesures ont été prises par la société de colonisation de Joliette, pour la cons-
truction d'une auberge à mi-chemin, afin de pourvoir à la commodité des voyageurs.

COMTÉ DE MONTCALM.

CHEMIN DE KILKENNY.

Conducteur :-CH1ARLES TURGEON.
Balance restant de l'octroi de 1862........ 100.00
Montant octroyé en 1868..................900.00

- - $1,000.00

Montant payé.... ........ $1,000.00
Les travaux de ce chemin, qui était déjà ouvert, ont été commencés à la rivière de

l'Achigan et continués l'espace d'environ 33 milles entre les seigneuries de Lachenaie et
Terrebonne jusqu'au township de Kilkenny; ensuite ils ont été repris sur le lot No. 20,
dans le Sme rang de Kilkenny et continués jusqu'au lot No. 24, dans le township de
Wexford.

Le chemin est maintenant praticable pour les voitures d'été l'espace de 15½ milles,
mais cette étendue n'est pas complètement parachevée.

Ces travaux ont coûté à peu près $60 du mille. M. Turgeon estime qu'il faudrait en-
core une pareille somme pour les parachever.

Deux ponts ont été construits, dont l'un de 117 pieds de tablier et l'autre de 20 pieds.
En outre, il a été fait 536 pieds de pontage sur terre.
Ce chemin conduit en droite ligne à la ville de Terrebonne et sera d'un grand avan-

tage aux cantons du Nord, à la colonisation et au commerce en général.
Le sol par où passe ce chemin est bon. Les bois francs, le cèdre et le sapin y sont en

abondance.
M. Turgeon m'écrit que le township de Kilkenny est déjà populeux ; celui de Wexford

s'établit aussi rapidement, et à peu près deux cents familles sont fixées dans le township
de Duneaster.

.Les colons de ce dernier canton ont ouvert un chemin pour rejoindre celui du gou-
vernement.
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Une église a été construite dans Kilkenny, et les autorités religieuses ont fixé la place
d'une chapelle dans Duneaster.

Plusieurs pouvoirs d'eau existent le long du chemin.
Les grains semés en plus grande quantité sont l'avoine et le sarrazin; ces grains n'ont

pas souffert de la gelé.

COMTE DE TERREBONNE.

CHEMIN DE STE. AGATHE IES MONTS.

Conducteur :-P. AUG. LABRIE.
Montant octroyé en 1862............. $400 00
Montant pay4 en 1862.. ........... $200 00

Montant payé en 1863............ ...... 200 00
$400 00

M. Labrie a fait construire un pont de 380 pieds de longueur sur 18 pieds de largeur,
dont le coût a été de $348.10.

La balance de l'allocation devra être employée à ouvrir une montée longue d'à peu
près 43 arpents, dont 15 arpents sont dans le terrain défriché, et le reste, 28 arpents, est
en bois debout et passe à travers les montagnes.

Il serait nécessaire qu'une nouvelle allocation fût faite pour aider les pauvres colons
de l'endroit à terminer ce chemin.

COMTÉ D'ARGENTEUIL.
CHEMIN D'ARGENTEUIL.

Section St. colomn5ban.
Conducteur :-WM. STÙART.

Balance de l'octroi de 1862, restée entre les mains
du conducteur.0. ............. 0........ $50.00

Cette section du chemin, comme je l'ai dit dans mon rapport de l'an dernier, traverse
quelques-unes des côtes les plus rudes et les plus escarpées du comté.

Avec la balance que M. Stuart avait en mains, il a pour ainsi dire fait à neuf, dix
arpents, dans des côtes très-difficiles, et amélioré sept arpents dans les endroits très-
mauvais, en arrachant les souches et en enlevant les pierres.

Dans d'autres places, des fossés ont été creusés ; le chemin a été nivelé et fasciné, et
d'anciens pontages ont été recouverts de terre.

L'on passe maintenant facilement dans cette section du chemin d'Argenteuil avec des
charges modérées.

COMTE DE VAUDREUIL.

PONT DE RIGAUD.

Entrepreneur :-JAcQu s NORMAND.

Montant octroyé en 1862.......................0$600.00
"4 payé en 1863...................400.00

Balance restant.... .. .... .$ 200.00

Ce pont a été donné à faire à l'entreprise, le 19 février 1863, par les autorités muni-
cipales de Rigaud, à Jacques Normand.

27 V ictoria. A. 1864
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M. Normand s'est engagé, par contrat, à faire et exécuter, suivant toutes les règles
de l'art et en bons matériaux, le pont à élever sur la rivière à la Graisse, conformément
aux plans et devis adoptés par le conseil.

Ce pont a été entrepris pour le prix de $2,600, dont $2,000 sont à la charge de la
municipalité, et les $600 restant ont été accordées par le gouvernement, comme une
aide.

Aux termes du contrat, le pont devra être terminé le 15 mars prochain.
M. E. N. Fournier m'informe, par sa lettre du 30 novembre dernier, que l'ouvrage

se poursuit avec beaucoup d'activité et que le tout devra, si le temps n'est pas trop con-
traire, se terminer vers le millieu de janvier, quoique livrable en mars seulement.

Ce qu'il y a déjà de fait ne laisse rien à désirer, tant sous le rapport de l'exécution
que de la qualité des matériaux emnployés.

CHEMIN DANS NEWTON.

Montant octroyé en 1862 ....... l...... $200 0O
Montant payé en 1862................ .. 200 00

D'après le rapport de M. D. N. McCasham, cette somme aurait été distribuée, par les
autorités municipales, comme suit:

1° $5, pour compléter un pont au 5me rang de Newton.
2° $10, pour réparer partie du chemin de front du 4e rang
30 $26, pour poser des garde-corps au pont construit au 6e rang.
40 $150, pour aider à l'ouverture d'un chemin nouveau entre les lots Nos. 5 et 6 dans

les 2e et 3e rangs.
5° $9, pour aider à réparer le pont du 7e rang.
Les travaux mentionnés dans les trois premiers items ont été exécutés, les autres le

seront dans le cours de la saison prochaine.

COMTES D'OTTAWA ET DE PONTIAC.

Surintendant :-A. T. RUSSELL.
Balance de l'octroi de 1862... ..... $4,000.0
Montant payé en 1863. ................ 4,000.00

Des travaux considérables ont été effectués dans lé cours de l'année 1863, consistant
dans la construction de trois ponts, dont l'un, sur la rivière Kazabazua, dans le chemin de
la rivière du Désert, mesure 200 pieds ; le second, sur la rivière Coulonge, a 537 pieds de
longueur, et le troisième, sur la Rivière-Noire, mesure 200 pieds.

Les bois nécessaires à la construction d'un pont sur la rivière Gatineau ont aussi été
préparés.

Mais comme une partie de l'argent destiné à ces travaux a été employée à la construction
d'un pont non autorisé, il s'est élevé certaines difficultés dans le règlement des comptes,
qui, jespère, seront bientôt aplanies.

En outre, des travaux additionnels ont été exécutés dans le chemin central de
Clarendon.

COMTE DE BONAVENTURE.

CHEMIN DES ACADIENS.

Conducteur :-MAURICE DE BLAQUIÈRE.
Montant octroyé...... .................. $900.00
Montant payé ............... 898.00

Balance restant.... ......... ...... 2.00

Le& travaux ont été commencés au 2me rang, rivière Métapédiac, et poursuivis
jusqu'au lot No. 12, sur le 2me rang, rivière IRistigouche; ils doivent se terminer au 1er

A. 1864
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rang de la même rivière. Sur la grande ligne, 2e rang, rivière Métapédiac, le chemin doit
s'étendre au-delà des terres non arpentées. Le chemin a été simplement ouvert sur une
étendue de 13 mille.

Quatre ponts, mesurant ensemble 644 pieds de longueur, sont presque terminés.
Ils ont coûté $743.35.
Le sol dans ces localités, dit M. Saucier, est excellent et-très-riche.-Nous rencontrons

l'érable, le merisier, le sapin, l'épinette, le cèdre et le.frêne. Plus on pénètre dans l'intérieur,
plus le terrain paraît favorable à la colonisation, parée qu'on y rencontre peu de cavées.

Ce chemin a pour avantage d'attirer de nouveaux colons, et de donner aux colons déjà
établis une grande facilité de communiquer avec les établissements voisins.

Il y a trois beaux pouvoirs d'eau.
Avec la somme de $1,800, les chemins pourraient être complétés.
Dans notre établissement, la colonisation a continué de faire des progrès par l'arri-

vée de nouveaux colons, venus de Rustico, Ile du Prince-Edouard, qui se sont tous em-
pressés de cultiver leurs terres selon leurs forces. L'augmentation de la population est de
cinquante-quatre personnes.

Le nombre de lots pris, cette année, est de 16; 75 arpents ont été défrichés. Tous
les colons sont de l'île du Prince-Edouard, à l'exception d'une famille canadienne-française,
venue de Métis, l'automne dernier. L'augmentation de la valeur de la propriété foncière
dans l'établissement est de £725.10.

L'orge et l'avoine sont les grains recueillis en plus grande quantité. Ils ont subi
quelques dommages cette année par la gelée, c'est-à-dire dans certains endroits.

PONT DE KEARNY.

Entrepreneur :-G. G. BROWN ET G. W. CHAMBEALAIN.
Montant de l'octroi de 1862,.......... $400.00

payé en 1863 ............. $266.66

Balance restant.8.................3$1 34
Le chemin qui conduit à ce pont, part du grand chemin sur le côté de la rivière

Nouvelle, dans Shoolbred, et doit se continuer dans une direction sud, jusqu'à la traverse de
la rivière Ristigouche, vis-a-vis Dalhousie, dans le Nouveau-Brunswick, distance de 3
milles. Le pont de Kearny a 183 pieds de long et coûte $530. Suivant le contrat, il de-
vait être complété le 1er octobre dernier; mais une inondation survenue au commencement
de mai dernier, a déplacé une des culées du pont qui n'était pas suffisamment chargée de
pierre, ce qui a été la cause qu'il n'a pu être terminé au temps dit.

PONT CHOUINARD.
Conducteur :-ANDRE RiOJusy.

Montant octroyé en 1862.. .... $200 00
Montant payé en 1863...................... 200 00

Ce pont, situé dans le township de Port-Daniel, a été donné à faire à l'entreprise par
les autorités municipales, le 21 juillet 1863, à A. Rousy, pour le prix de $200.00.

Il était terminé le 15 octobre dernier.

CHEMIN LEBAUBE.

Conducteur :-SAMUEL SooK.
Montant octroyé en 1862 ........ ............. $60 00
Montant payé en1862..................... 60 00

Cette somme, transmise à M. Sook au mois de novembre 1862, n été employée en 1863
à améliorer et parachever le chemin.
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COMTE DE RIMOUSKI.

CHEMIN DE LA RIVIERE BLANCHE.
Conducteur :-ELIE GENEREUX.

Montant octroyé en 1862......$250 00
payé en 1862........ . $150

" 1868...........100
--- $250 00

Ce chemin commence au fleuve St.-Laurent et doit se terminer à six milles de son
point de départ.

Il est ouvert sur une longueur de 30 arpents, dont 20 arpents sont parachevés et prati-
cables pour les voitures d'été, le reste est ouvert en chemin d'hiver.

Le prix du chemin parachevé est de $200 du mille.
Il a été fait aussi 4 arpents de pontage.
Le chemin passe à travers des cédrières, à l'exception de quelques petits coteaux, où

l'on trouve du bois franc ; il devra aboutir à de beaux terrains plans, boisés en érable et
merisier et très-propres à la colonisation.

Plusieurs pouvoirs d'eau existent sur le chemin.

CHEMIN DE SANDY-BAY.

Conducteur :-ZEPH. LANOUEETE.
Balance de l'octroi de 1862..a. ............ - $ 155.85
Montant payé...... ....................... 155.45

Balance restant........ ....... $ 40
Ce chemin qui a son point de départ au fleuve St.-Laurent, dans le canton Macnider,

pour se terminer au 18me rang, où il joint le chemin Métapédiac, est maintenant ouvert
jusqu'au 8me rang.

Il a été ouvert, en 1863, sur une longueur de 33 arpents, et peut servir aux voitures i
roues ; mais il s'y trouve des cédrières qu'il faudra ponter.

Un pont de 20 pieds a été construit, ainsi qu'un pontage de 2 arpents, qui se trouve
à la tête d'un petit lac.

M. Lanouette dit, dans son rapport sur ces travaux, que, en 1863, il a-été pris 10 lots
sur le 6me rang, 19 lots sur le 7me, 14 lots. sur le Sme et 10 lots sur le 9me rang, et qu'à
peu près 100 arpents ont été défrichés.

Il croit qu'il en sera défriché encore autant d'ici au printemps.

CHEMIN TACHE.

Section de Rimouski.
Conducteur :-J. B. LEPAGE.

Balance de l'octroi de 1862..... ......... 4$600.00

Montant alloué en 1863....................... 288.30

888.30
Montantpayé.... ............ $888.30

Cette somme, ainsi que celle de $100.35 restée entre les mains du conducteur, lors de
la clôture des travaux, dans l'automne de 1862, a été employée en 1863.

Il a été ouvert et parachevé neuf arpents et six perches de chemin, comme suit: 7
perches au sud-ouest de la rivière Métis, depuis le pont pour rejoiùdre la partie ouverte en
1862, et 8 arpents et 9 perches, au nord-ouest de la rivière, depuis le poutjusqu'au chemin
Métapédiac.

27 Victoria.
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Cette étendue de chemin a été bien finie, attendu qu'elle se trouve être la tête du
chemin Taché, elle peut être comparée au chemin Métapédiac, avec lequel elle communique.

Le coût de cette partie du chemin est de $88.30.
Il a été construit un pont sur la rivière Métis, sa longueur est de 269 pieds; il a coûté

$900.
Les terres qui avoisinent le chemin Taché, depuis sa jonction avec le chemin Métapédiac

jusqu'au comté de Kamouraska, sont excellentes. Partout l'érable domine. Sur une étendue
de 4 milles, le long du tracé, à partir de la partie ouverte en 1862, l'on compte 52 magni-
fiques sucreries, où il s'est fait, le printemps dernier, 26,000 livres de sucre.

" La colonisation," dit M. Lepage, dans son excellent rapport, "a fait des progrès
tout-.-fait remarquables, cette année, dans le township Fleurieau, premier situé sur ce
chemin. Ainsi, sur les rangs 2, 3, 4 et 5, un grand nombre de lots ont été pris, sur
lesquels on a commencé des défrichements.

Quelques colons ont semé et la récolte a été très-fructueuse.
A suivre la ligne du tracé du chemin jusqu'à la ligne entre Fleuriau et Neigette,

sur une distance de sept milles et demi, au-delà de l'endroit où j'ai arrêté les travaux,
l'automne 1862, il se trouve 74 lots de terre à coloniser; tous ont été retenus, et sur ce
nombre 19 sont en voie rapide de défrichement.

Tous les lots disponibles, au nombre de 20, dont trois ont été ajoutés comme octrois
gratuits sur la partie terminée du chemin, sont pris pari des colons canadiens-français,
venant de Métis et de Ste. Flavie. Pour vous permettre de juger, a priori et d'un coup-
d'ceil, du progrès de la colonisation en cet endroit, il suffit de mentionner que déjà la popu-
lation résidante est de 101 ames, que l'étendue défrichée est de 399 arpents, dont 323
arpents sont en état de culture,-que le produit de la récolte de cette année consiste en
2,423 minots de grains et 2,925 bottes de foin, que le bétail est de 179 têtes, et que 13
maisons et 10 granges y sont construites.

Un chapelle de 45 pieds de longueur sur 33 pieds de largeur est en construction à
l'intersection des chemins Métapédiac et Taché, et sera prête pour le culte religieux l'été
prochain. La valeur de la propriété foncière est sujette à augmenter considérablement
d'année en année. Je citerai, par exemple, qu'un demi-lot de terre, situé sur le chemin
Taché, qui, l'an dernier, a été offert pour $60, a été vendu, cette année, $225.

Les grains recueillis en plus grande quantité sur ce chemin et dans les environs, sont
le blé, l'orge et le seigle, et n'ont subi quelques dommages par la gelée qu'en certains endroits,
où le peu d'étendue des défrichements n'a pas permis aux courants d'air ou aux vents de
s'élever durant la nuit, comme cela arrive quelquefois en août ou septembre dans cette
partie du pays.

Il est de toute nécessité que les sept milles et demi de chemin qui sont à faire, depuis
la partie déjà ouverte jusqu'à la ligne de division entre les cantons Fleuriau et Neigette,
le soient dès l'été prochain, afin de faciliter l'accès aux terres déjà prises et en voie de
défrichement le long du tracé.

M. Lepage estime qu'il faudrait une somme de $2,700 pour ouvrir et parachever
cette partie de chemin et faire les ponts nécessaires.

PONT DE NEIQETTE.

Entrepreneur :-INACE HALLÉ.
Balance de l'octroi de 1862 ........ $860 00
Montant payé en 1863...................430 00

Balance restant...........à......... 430 00
Pour la description de ce pont, voir mon rapport sur les travaux de 1862.
Sur information que les ouvrages n'avaient pas été exécutés conformément au plan et

contrat approuvés par le gouvernement, mais qu'ils l'avaient été suivant un arrangement
conclu subséquemment entre la municipalité et l'entrepreneur, ce département a cru devoir
faire faire la visite du pont, afin de s'assurer de la valeur des travaux exécutés.
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En conséquence, M. Jean Lepage, a reçu instruction de faire cette visite. Son rap-
port constate que les ouvrages du pont n'ont pas été faits conformément au contrat approuvé
par ce département.

Les ouvrages sont bien faits et seront durables si, comme en a été informé M. Lepage,
la rivière a peu de courant; mais si, au contraire, le courant charrie des glaces, le pont
seia grandement exposé, vu que les fondations ne sont pas solides et que les terrasses sont
posées sur un fond de glaise.

M. lepage conclut son rapport en disant que la valeur de l'ouvragetel que fait et
reçu par les autorités municipales, avec les changemënts apportés dans le marché, peut
être portée à la somme de $800.00. Ce rapport a été approuvé par le département,

J'ai, en conséquence, informé le conseil municipal de Ste. Luce que les travajgx de
construction du pont sur la rivière Neigette n'ayant pas été exécutés conformément au
marché passé entre le conseil et M. Ignace Hallé, tel qu'approuvé par le bureau, celui-ci
croyait devoir s'en tenir au rapport de M. Jean Lepage, qui estiime à $800 la valeur des
ouvrages, et que la somme de $860 déjà payée par le gouvernement, était suffisante pour
rémunérer l'entrepreneur des travaux qu'il a exécutés.

Ce pont est te rminé ; sa longueur est de 3133 pieds.

COMTES DE KAMOURASKA ET DE L'ISLET.

CHEMIN TACHE.

Section de KamoüraSka et de Llet.
Conducteur :-FLAVIEN LAPOINTE.

Balance de Poctroi de 1862............$1,500 00
Montant pay4. ...... .. a.... ....... 372 75

1,872 75
Montant payé...............$1,872 75

Les travaux de ce chemin ont été repris, dans Chapais, à l'endroit où ils avaient été
arrêtés l'année précédente, et ont été continués jusque dans Lafontaine, où le chemin re-
joint la partie antérieurement ouverte dans le comté de l'Islet.

La communication est maintenant complète entre le chemin Mont-Carmel et le chemin
Elgin.

D Pans Chapais, 3 milles et 16 arpents, déjà ouverts, ont été parachevés-et dans La-
fontaine, l'étendue ouverte et parachevée est d'à peu près 20 arpents, moitié à travers une
savane pelée et inondée, qui a nécessité une assez forte dépense.

Il a été construit 4 ponts mesurant ensemble 175 pieds de pontage; un nombre d'au-
tres petits ponts ont aussi été construits.

COMTÉ DE MONTMAGNY.

CHEMIN ST. FRANÇOIS.

Conducteur :-Louîs MATINEAU.
Montant cetroyé en 1862 ...... $200 00

" payé en 1862 .................... $100 00
" en 1863 ................. 100 00

- 20000

Ce chemin a scn point de départ au chemin de front du côté sud de la rivière du Sud,
dans la paroisse de St.-François-de-Sales, courant de là vers le sud jusqu'au chemin de
front du 1er rang d'Armagh. Il est presque terminé et comprend 2 milles et 8 arpents
de longueur.
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La somme plus haut mentionnée a été employée en améliorations, consistant en minage
et charroyage de terre et de gravier.

Ce chemin est d'un grand avantage pour les colons établis sur le 1er rang d'Armagh.
Il existe près du chemin un superbe pouvoir d'eau sur la rivière Morigeau.
Sur le 1er rang d'Armagh, long de 3 milles, tous les lots sont établis.
M. Martineau recommande d'ouvrir le chemin jusqu'à la rivière Noire, distance de

4 milles, où l'on trouve d'excellente terre. Il évalue la confection de c-e chemin, déjà ou-
vert en chemin d'hiver, à $200 du mille.

COMTÉ DE BELLECHASSE.

CHEMIN MAILLOUX.
Conducteur:-ELIE AUDET.

Montant octroyé............... ....... $170.00
Montant payé...... ... ... .. 85.00

Balance restant. ....... 8..... S8.00
Comme il est nécessaire de construire un pont sur la rivière Noire, dans le canton de

Bellechasse, M. Audet a été autorisé à donner à l'entreprise les bois nécessaires à la
construction de ce pont, qui devra avoir 168 pieds de longueur, y compris les culées.

Le coût de cette entreprise est de $170.
M. Audet pense qu'il faudrait une somme de $400 pour construire le pont.

COMTEDE BEAUCE.

PONT DE LA RIVIERE AUX BLUETS.

Conducteur :--ANTOINE ROY.
Montant octroyé en 1862.. ................. . $800 00
Montant payé en 1863 .... ..... .. ... 300 00

Ce pont, construit en 1854, sur la rivière aux Bluets, dans le chemin Lamubton, canton
de Forsyth, se trouve situé dans une savane-dangereuse.

Cet endroit -avait déjà été élevé au moyen de fascines, mais pas suffisamment pour
permettre aux colons de passer sans danger.

La somme de $300 a été employée, l'été dernier, à exhausser la chaussée de 4t pieds,
sur une largeur de 18 pieds et sur une longueur de 3î- arpents.

Ces travaux ont été exécutés en pierre et recouverts de sable. Des garde-corps ont
aussi été placés de chaque côté de la levée.

COMTÉ DE LOTBINIERIE.

CHEMIN DE METHOT A HARVEY- HILL.

Balance de l'octroi de 1862, restée entre les
mains du conseil municipal........ . $ 244 56

Pour la description de ce chemin, voir mon rapport sur les travaux de 1862.
Le chemin, long de 10 milles, avait été parachevé, en 1862, sur une longueur de 4

milles.
Avec la balance mentionnée plus haut, les travaux ont été centinués en 1861. La

longueur de chemin parachevée, dans cette dernière année, est de 14 arpents et 8 perche.
Ce chemin passe à travers des marais considérables, de sorte que les travaux qui ont

ét exécutés consistent en fossoyage, pontage et charroyage de gravier sur le chemin.
7
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CONTE DE,-NICOLET.

CHEMIN DE MADDINGTON ET ATON.

Conducteur -- Révérend P. »nE VILLEJs.
Balance de l'octroi de 182............... $74 00

M.de Villers, avec la balance qui lui était restée en mains, a amélioré le chemin,
long de 4 milles, dans toute son étendue, et principalement' une côte près de la rivière
Bécancour, dont la descente était difficile.

M. de Villers m'écrit que dans Maddington, en 1863, les jeunes colons ont défriché
près de 800 acres de terre, dont une grandé partie a été mise en état de culture.

Depuis trois ans, la propriété foncière, dans les environs du chemin, a triplé de valeur
et la population s'est augmentée de moitié.

COMTE DE WOLFE.

CHEMIN DE WEEDON ET HAM.

Montant octroyé en 1862. ............ $400 00
Montant payé en 1863.... ... .... 400 "00

Ce chemin a son point de départ au chemin Gosford, sur le lot No. 8 de Ham-Sud, et
se continue, en ligne presque droite, jusqu'à l'église de Weedon-distance d'environ 8
milles.

De cette étendue, 6 milles et 30 chaînes ont été onverts en arrachant les arbres et en
nettoyant bien le terrain, sur une largeur de 12 à 15 pieds, de manière à faire un bon
chemin d'hiver. Il reste encore un mille de bois à arracher, le reste se trouve dans les
terres défrichées.

Ce chemin a coûté $63 du mille.
Un seul pont de quelque importance devra être construit sur toute l'étendue du che-

min. Sa longueur sera de 30 à 40 pieds.
M. Watier, dans son excellent rapport,. donne les détails qui suivent sur la nature

des terrains situés dans les environs du chemin :
La nature des sols sur lesquels passe ce chemin, est généralement d'une bonne qualité,

quoique rocbeuse ; les bois francs y sont d'une qualité supérieure, et les terrains qu'ils
recouvrent sont bien élevés et offrent de grands avantages à la culture des nouveaux éta-
blissements, qui sont si sujets à voir les récoltes endommagées par la gelée, quand les
terrains sont bas ou mal égouttés.

Les terrains en bois mous, qui, heureusement, n'ont pas une grande étendue, y sont
d'une mauvaise qualité, et le bois lui-même y est peu avantageux. La plus grande partie
des terrains adjacents, soit dans Ham ou Weedon, sont très avantageux pour y ouvrir de
nouveaux établissements.

Le chemin offre de grands avantages à la colonisation en ouvrant une voie directe au
milieu d'une forêt de plus de huit milles carrés et dont les terrains, sur la plus grande
partie de cette étendue, sont propres à la culture; malheureusement, comme je l'ai déjà
constaté, les terrains qui se trouvent entre le chemin Gosford et la ligne de Weedon n'ont
jamais été arpentés ou, s'ils l'ont été, il n'en reste plus aucune trace. Un obstacle qui
entrave beaucoup la marche de la colonisation dans Weedon, c'est qu'une grande partie de
ce township appartientâ la compagnie américaine des terres ou à de grands propriétaires
qui maintiennent leurs terrains à des prix si élevés ($4.00 de l'acre) qu'il devient peu
avantageux de s'y établir. Le commerce retirera les plus grands avantages de l'ouverture
de ce chemin, qui offre une communication facile entre Weedon et le chef-lieu du comté,
Hlam.Sud, qui ne pouvaient communiquer ensemble que par la voie de Dudswell, environ
trois fois aussi longue que celle du nouveau chemin. Ce chemin procurera en outre au
commere de Weedon, un déouché plus court et plus facile par Danville, qui celui qw'il a
maintenant 'par Sherbrooke.

A..11
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Il existe un joli pouvoir d'eau sur ce cheiin, qui doit être sur le l8me ou le 14me
lot du 8me ou du 9me rang de Weedon, d'après la meilleure détermination-que j aie pu.en
prendre, vu qu'il n'y a pas d'arpentage. Plusieurs autres pouvoirs d'eau sont utillisés
dans Weedon, à environ 20 arpents du terminus de ce chemin.

L'on trouve dans Weedon des traces de mine de toute espèce, surtoutdu cuivre ; et la
mine d'antimoine, que l'on exploite en ce moment dans Ham, se trouve à une petite dis-
tance du chemin. M. Watier m'écrit qu'un grand nombre, de familles, se sont établies
dans cette partie des townships pendant les cinq dernières années. Il me dit que dans
Wotton, où il réside, la population s'est augmentée d'un tiers pendant ce laps de temps et
que les travaux de défrichement ont été très-considérables.

L'on estime qu'il faudra encore $400 du mille pour parachever le chemin.

COMTÉ DE DRTJMMOND.

CHEMIN CENTRAL DE DURHAM.

Conducteur :-P. DEMANGE.

Montant octroyé ....... . .. $200.00
Montant payé ................. 200.00

Avec cette somme, M. Demange a ouvert complètement trois quarts de mille de
chemin dans toute sa largeur, dans le 10ème rang de Durham, ce qui a e l'effet de relier
les deux parties du chemin qui étaient séparées par cette longueur de forêt.

Le chemin central a maintenant une longueur de 5½ milles, dont 4½ sont terminés pour
les voitures d'été et un mille pour les voitures d'hiver seulement. Il reste encore l mille
à ouvrir dans la forêt pour compléter dans toute sa longueur, en y ajoutant le parachè-
vement de la partie mentionnée plus haut.

Une fois terminé, ce chemin aura 7 milles en ligne droite, traversant le centre du
canton depuis le grand chemin de Drummondville à Melbourne jusqu'à la profondeur du
township, et sera une des voies publiques les plus utiles.

Outre le débarrassement du chemin, il a été confectionné deux ponts en bois
équarris. Le pontage est de 30 pieds sur l'un et de 50 sur l'autre.

Le chemin est maintenant fréquenté comme chemin d'hiver, et est très-commode pour
les colons qui, avant sa confection, étaient obligés de faire un grand détour pour se rendre
d'une partie à l'autre du canton.

Les habitants des environs se sont montrés zélés et ont fait terminer les deux ponts
qui n'avaient pu être complétés avec l'octroi du gouvernement.

Le chemin est utile pour la colonisation qu'il favorise; ce qui restait de terres incultes,
près de ce chemin, a été pris complètement.

Un nouvelle paroisse a été érigée, en 1863, canoniquement et civilement, St.-Fulgence;
une chapelle a été construite.

Il y a 7 mines de cuivre d'ouvertes dans Durham, et bon nombre d'autres locations
sont offertes sur le marché.

M. Demange m'écrit : D'après ce que je connais de l'énergie des colons de l'endroit
s'ils avaient $500 à leur disposition, l'été prochain, ils termineraient ce grand
comme chemin d'été, dans toute sa longueur.

Ce chemin est verbalisé.

CHEMIN DU VIL-LAGE DE DIJRHAM.

Conducteur :-RICHARD PICKEN.

Montant octroyé en 1862... ...... .......... $200 00
Montant payé en 1862..............- 200 00

Ce chemin part de Ulverton et se rend à la station du Grand-Tronc, à Durham, en
passant à travers les 4me, 5me, 6me, 7me, 8me, 9me et 10me rangs du township de Durhan.

Ce chemin, précédemment ouvert, a été parachevé sur une étendue de 4 milles.
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Il passe à travers d'excellentes terres et donne accès à la partie non concédée du
township d'Acton.

Il existe des pouvoirs d'eau considérables sur la rivière Noire, sur laquelle il y a déjà
8 moulins de construits.

L'on trouve aussi, dans les environs du chemin, du cuivre en abondance.

COMTÉS DE SHEFFORD, DRUMMOND ET BAGOT.

CHUMIN D'ELY-NORD ET DU DEPOT DE DURHAM.

Conducteur :-WILDER BARTLETT.

Montant octroyé en 1862 . a...................$400.00
Montant payé en 1863............. 400.00

Ce chemin commence au dépôt de Durham, et se termine au chemin qui passe à
travers Ely-Nord, près de l'église; sa longueur est de 6 milles.

Deux milles de chemin ont été complétés l'été dernier et des réparations ont été
faites dans les autres 4 milles, ouverts précédemment.

Ce chemin est maintenant complet. Le coût de sa confection a été d'environ $450
du mille.

Les ponts mesurent ensemble 'à peu près 100 pieds de longueur, et trois quarts de
mille ont été fascinés et recouverts de terre.

Ce chemin est verbalisé.

COMTÉ DE BROME.

CHEMIN DE BOLToN.

Conducteur :-JAMES AUSTIN.

Balance de l'octroi de 1862........ .......... $400.00
Balance payée en 1863....................400.00

Avec cette somme, et celle de $193.59, restée entre les mains-du conducteur en 1862,
il a été complété près de deux milles de chemin.

Les travaux ont été commencés chez le nommé Phelps, près du centre du township,
et se sont terminés au I"Main Eastern Township Road," complétant ainsi la communication
entre le lac Magog et Waterloo.

Plusieurs petits ponts ont été construits, et il a été fait environ 10 arpents de pontage
et fascinage.

Les pouvoirs d'eau y sont nombreux et l'on trouve de la pierre à chaux de qualité
supérieure, ainsi que des indices de mines de cuivre.

M. Austin pense qu'il faudrait une somme de $1,000 pour compléter le chemin dans
toute son étendue.

De plus, une somme de $1,300, octroyée pour divers chemins en 1862, a été dépensée
en 1863, comme suit :

Dans le chemin d'Arthabaska et Bulstrode..·........ $200 00
do Windsor et Wotton.............. ... 500 00
do St. Bonaventure...................... 200 00
do Stukely-Nord.................. 400 00

N'ayant pas reçu de rapport des conducteurs, il m'est impossible de donner des ren-
seignements sur les travaux qui ont été exécutés dans ces chemins, dans le cours de l'été
dernier.

BOUCHER DE LA BRUÈRE,
Inspecteur en office des agences,
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TROISIEME PARTIE.

RAPPORT SUR L'IMMIGRATION EN CANADA

POUR L'ANNEE 1863.

RAPPORT DE M. BUCHANAN, AGENT EN CHEF DE L'IMMIGRATION.

BUREAU DE L'AGENT EN CIIEF DE SA MAJESTÉ
POUR .LA SURINTENDANCE DE L'IlMMIGRATION EN CANADA,

Québec, 29 janvier 1864.
MONSEUR,-J'ai l'honneur de soumettre, pour l'instruction de Son Excellence le

gouverneur-général, le rapport suivant sur Pimmigration venue dans cette province en 1863,
lequel rapport est accompagné des tableaux ordinaires de statistiques et autres additions.

Il est nécessaire de donner une explication préliminaire des tableaux de l'appendice; je
vais le faire en suivant leur ordre de succession numérique.

NoMBRE DES EMIGRANTS.

Le premier tableau montre que le nombre d'émigrants arrivés en ce port et à Montréal,
durant la campagne, a été de 19,419, dont 1,307 passagers de chambre et 18,112 passagers
d'entrepont.

Ce chiffre accuse une diminution de 2,757, si on le compare aux arrivages de 1862.
Sur ce nombre de 19,149, 15,225 immigrants venaient directement de la Grande-

Bretagne, et 4,194 dc ports d'embarquement étrangers. Les sexes se classent comme suit
Pass. de Pa s.

chambre. d'entrepont. Totaux.
Adultes, sex e masculia..... 695 7,679 8,374
Adultes, sexe féminin........ 376 5,215 5,591
Enfants, sexe masculin...... 102 2212 2314
Enfants, sexe féminin......... 94 2>024 2,118
Enfantqls en bas âg.....40 982 1,022

1,3977 18,7119 ,419

Le nombre des navires qui ont amené cette immigration sur nos bords, a été de 138,
dont 47 paquebots à vapeur et 91 navires à voiles.

Les paquebots ont fait, terme moyen, la traversée, de Liverpool, en 13 jours, de Lon-
donderry, en 12 jours, et de Glasgow, en 17 jours. Les bâtiments à voiles partis des ports
du Royaume-Uni ont mis, en moyenne, 36§ jours à la faire; et ceux des ports européens et
autres, 45î jours.

TABLEAU COMPARATIF DES PASSAGERS DE CHAMBRE ET DES PASSAGERS D'ENTREPONT.

Si l'on sépare les passagers de chambre des passagers d'entrepont, on a les résultats
suivants

Nombre de Passagers de D'entrejont. Totaux.
navires. chambre.

De Liverpool (par steamers)...........32 1,151 7,514 8,665
De Glasgow do ...... 15 149 4,666 4,815
Du Royaume-Uni (par nav. i voiles) 57 5 1,740 1,745
Du continent de l'Europe, etC., do 33 2 4,192 4,194

18 1,307 18,112 19,419
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On voit que sur la totalité des émigrants du Royaume-Uni (15,225) 13,480 individus
(une forte majorité) ont préféré les. vapeurs pour faire la traversée; ils se sont embarqués
aux ports suivants:

Liverpool ............
Londonderry....
Glasgow,.............
Cork..... ............
Belfast... ....

STEAMERS.

Pass. de chambre.

964
187
134

15

1,300

Pass. d'entrepont.

4,403
3,111
3,821

704
141

12,180

BATIMENTS A V.1LES.

Il n'est parti de la Grande-Bretagne que 7 navires à voiles auxquels fussent applicables
les prescriptions de l'acte impérial concernant les passagers : trois étaient d'Angleterre et
quatre d'Irlande; ils ont transporté en total 1470 passagers. Les 50 autres navires n'ayant
transporté que 275 passagers, n'étaient pas assujettis à l'action de la loi.

Des pprts.du continent et autres, il est venu 34 navires à voiles, dont 13 de l'Allemagne,
14.de Norvège et de Suède,.3 d'Espagne, 1 de France, 1 des Etats-Unis et 1 de la Nou-
velle-Ecosse.

IMMIGRATION EN 1862 ET 1863.

Ci-suit un état comparatif des arrivages de 1862 et 1863.

1862.
Passagers de Passagers

Lieu du d6part. chambre. d'entrepont.

Royaume-Uni. 1,108 12,293
Allemagne....... 5 2,402
Norvège et Suède 26 5,190
Autres pays. ... 152

2,139 20,037
2,139

22,176

1863.
Passagers de
chambre.

1,305
1

1,307

Passagers
d'entrepont.

13,920
3,057
1,112

23

18,112
1,307

19,419

Augmentation
en 1863.

824
651

1,475

Diminution.

4,103
129

4,232

Cet état indique une augmentation de 1,627 dans le nombre des passagers d'entrepont,
et une diminution de 803 dans le nombre des passagers de chambre, venus du Royaume-
Uni; ainsi qu'une diminution de 29. passagers de chambre et de 3,552 passagers d'entre
pont, dans le nombre des immigrants étrangers.

ORIGINES NATIONALES.

Le- tableau comparatif suivant·représente l'origine nationale des immigrants venus dans
les deux campagnes de navigation.

1862.
Anglais - - - - - 510
Irlandais - - - -5468

Ecossais - - - - - 3026
Allemands et Prussiens - -2516
Norvégiens, Suédois et Danois - 5289
Autres origines, (colons, etc.) - - 697

22,176

1863.
4,830
5,508
3,949
3,047
1,416

669

19,419

L'origine des émigrants qui ont été amenés de différents pays sur des steamers ou des
timents à voiles, a-été établie comme suit:

A. 1864

Totaux.

5,367
3,298
3,955

719
141

13,480
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Anglais.

Paquebots-poste océaniques ... ,914
Ligne Anchor............ .. 163

Batiments à voiles, Ang... 752
Io Irlande ... ......
Do Ecosse... 1
Do Allemagne. ......

Do Norvège et Suède
Do Autres pays. ......

4 830

Irlandais. Ecossais. Norvé

Dat
3D721 634 2
1,174 2ß945

189
424 367

3q

5,508 3,949 1,4

giens, Allemands, Apte~ Ttaux
Sis et et origine.
LOIS. Prntsens.
30 28 567 9,094
34 ... 70 4,386

9 950
... ... ... 9 791

4
39 3,019 ... 3,058

113 ..w .. 1,113

23 23

16 3,047 669 19,419

DÉCgS -EN MER, ETC.

Parmi les émigrants du Royaume-Uni, 6 personnes selement sont mortes -n iner;-
bord des nairespartis de portsétrangers, les Mortalitémot-tnoins aombreusesque ce
années dernières:1a diminution est marquée. Les Allemands ont perdu 46 personnes dans
la traversée et une dans la quarantaine ; soit à peu près 1.51 pour cent. Parmi les Norvé-
giens, six personnes seulement sont mortes dans la traversée, et on n'a trouvé nécessaire
d'en retenir -que fort peu en quarantaine.

REMARQUES SUR LES DÉ€ÈS.

C'est avec satisfaction que je remarque que mes efforts répétés dans l'intért de-l'hu-
manité, pour engager les armateurs et les autorités publiques à l'étranger à faire observer
certains règlements sanitaires à bord de leurs navires qui transportent des passagers, pro-
mettent enfin de porter fruit, et le dessein qu'a le gouvernement de la Prusse (comme me
l'a appris une note officielle) de surveiller l'émigration dans les ports allemands, sera, je
l'espère, imité avec empressement par les autres puissances étrangères.

TABLEAU NO. 2. DES DIFFERENTS PORTS. ROYAUME-UNI.

Le deuxième tableau de l'appendice donne l'état comparatif ordinaire du nombre de
passagers de chaque port ; on y verra que l'émigration de l'Angleterre est partie principa-
lement de Liverpool et de Plymouth, que celle de l'Irlande est venue de Londonderry, de
Cork, de Belfast et de Limerick, et que l'Ecosse est, comme de coutume, représentée pres-
que exclusivement par le port de Glasgow.

ALLEMAGNE ET NORVÈGE.

La plupart des navires, venus d'Allemagne, ont fait voile de Hambourg ; 3 navires
sont partis de Brème, et l'émigration norvégienne et suédoise est venue de 8 ports diffé-
rents.

TABLEAU NO. 3. PROFESSIONS ET METIERS.

Le tableau No. 3 contient le détail complet des professions et métiers des passagers
adultes d'entrepont, anglais et étrangers; il peut se résumer ainsi:

Anglais. Etrangers. Totaux.
Cultivateurs..................... 1476 722 2198
Journaliers....................... 2726 421 3147
Artisans, etc-.---............... 1830 268 2098
Hommes de profession...... 8 2 10
Domestiques .................... 22 1 23
Commis, commerçants, etc.... 188 15 203

6250 1429 7679

Le tableau No. 4 contient des renseignements sur les émigrants qui ont été envoyés,
par différentes .Poor Law Unions, institutions de réforme, sociétés publiques, et par des
particuliers dix Royaume-Uni.

A~ 1.~64
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L'état suivant est un aperçu de leur nombre et des sommes d'argent qui m'ont été
remises pour leur usage à leur arrivée dans la colonie.

Lieu de départ. Nombre de personnes. Montant sterling.
Hommes. Femmes, Enfants. s. d.

Angleterre.................293 195 342 291 8 il
Irlande..................... 46 286 18 218 16 00
Ecosse........ ... 409 421 699 275 9 11

748 902 1059 785 9 il

ANGLETERRE. EMIGRANTS DE BEDWORTH ET DE COVENTRY.

En Angleterre, 79 familles, se composant de 148 hommhes, 119 femmes et 187 enfants,
en tout 454 -âmes, ont reçu, pour émigrer, de l'aide du comité de l'émigration à Bedworth
et à Coventry ; comme elles étaient des mêmes districts et de la même classe que les émi-
grants envoyés par ces comités en 1862, le département les a dirigées à leur arrivée sur
certains points du Canada-Occidental, (Collingwood, Meaford, Bothwell, etc.), où souvent
des parents et des amis les avaient précédées et avaient fait de bons établissements.

OUVRIERS DE MANCHESTER, ETC.

Deux cent cinquante-trois personnes, qui avaient émigré sous les auspices du comité de
secours pour les ouvriers de Manchester, ont aussi été envoyées en différentes parties du
Haut-Canada, où elles ont trouvé promptement de l'emploi. Quarante-neuf personnes ont été
expédiées par un comité d'émigration de Carlisle; 47 par la société nationale d'émigration
de Londres ; 23 garçons par différents établissements de réforme, et 4 par des particuliers.

REMARQUES,

risV Union Girls.
Parmi les émigrants d'Irlande, 32 hommes et 241 femmes ont été envoyés par 12

unions différentes, et la plupart ont reçu, chacun, une petite somme d'argent à leur débar-
quement. On s'est plaint plusieurs fois à moi du peu de capacité que montraient ces jeunes
femmes, qui paraissaient tout-à-fait ignorantes des devoirs ordinaires des domestiques. Il
est de fait que le manque de certaines qualités de ce genre nuit à leur avancement et les
exclut du vaste champ de travail rémunêratif qu'elles eussent trouvé parmi notre population
agricole, préférable pour elles à celles des villes et des grandes cités ; car elle leur offre
davantage la perspective de l'amélioration de leur existence.

Ces femmes sont donc nécessairement rejetées dans la plus basse domesticité de nos
villes, où elles sont mal payées et exposées à maintes tentations, qu'elles eussent.autrement
évitées. Les conseils d'administration des unions, en établissant dans celles-ci un système
d'instruction propre, peuvent seuls apporter remède à ce mal. Il peut y avoir sans doute
des difficultés à surmonter, et l'on ne doit guère s'attendre que ces institutions donnent à
leurs protégées une connaissance complète du service; mais une première initiation au
genre de devoirs qu'elles auront à remplir ici, les éloignerait des mauvaises voies, puisqu'elle
leur procurerait immédiatement à chacune un bon emploi. Si les demandes de servantes
n'avaient pas été si nombreuses dans le pays, il eût été bien difficile de trouver des places
pour plusieurs d'entre elles.

EcoSssE. IGHOLANDERS.

Sur le nombre des émigrants d'Ecosse, 362 personnes, savoir;: 90 hommes, 97 femmes
et 175 enfants, ont reçu de l'aide pour émigrer, de Mad. Thomas, de l'île d'Harris. Ces
émigrants, composant une belle troupe de gens vigoureux, tous highlanders, ne parlaient
que le gaélique, et s'acheminèrent presque tous vers les établissements écossais qui sont
dans les comtés de Bruce et de Grey. 179 personnes furent de même envoyées par le
comité d'émigration des Hébrides, et il enu vint 190 autres des terres de M. Ramsay à
Islay. Une partie de ceux qu'avait envoyés Sir James Matheson, de l'île de Louis, avient
été munis de billets pour tout le trajet jusqu'à leurs destinations. 28 familles (128 âmes)
se sont établies parmi leurs amis dans Windsor, townships de l'Est, et 33 familles (243 âmes)
s'en sont allées dans les comtés de Huron et de Bruce dans le Canada occidental. -Un cer-
tain nombre de ces familles, outre leur passage gratuit, avaient eu, à titre de prêt, de l'ar-

A. 1864
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gent pour pouvoir s'établir sur des terres, et, d'après des rapports reçus de gens de ces
townships, elles y font bien leur affaire.

OUVRIERS DE GLASGOW.

Les ouvriers de Glasgow, au nombre de 104 hommes, 91 femmes et 234 enfants, ont
été répartis en différents endroits du Haut-Canada; quelques-uns avaient de leurs amis
déjà établis dans le pays; d'autres, qui n'avaient pas de destination particulière, ont été
envoyés là où le besoin de bras était le plus grand, et, d'après tous les rapports, il paraît
qu'ils ont trouvé promptement de l'emploi.

TABLEAu 5.-IMMIGRATION DE 1829 A 1863.

Le dernier tableau contient un état du nombre d'émigrants qui sont débarqués dans les
ports de Québec et de Montréal, depuis 1829 jusqu'à la fin de 1863, période de 35 andès;
le-nombre total s'élève à 994,263; la moyenne des arrivages annuels est de 28,407.

RAPPORTS DES AGENTS DE L'INTÉRIEUR.

Je vais maintenant donner un résumé des rapports ci-annexés des agents suivants
M. Daly, de Montréal, M. Wells, d'Ottawa, M. McPherson, de Kingston, M. Hawke,

de Toronto, (agent principal du Canada-Ouest), et M. Rae, d'Hamilton. L'agent de
Montréal décrit ainsi les opérations de son agence.

AGENT DE MONTRÉAL (M. DALY).

Nombre d'émigrants qui ont demandé des secours, 1,212, dont 342 hommes, 374
femmes, 395 enfants et 101 enfants en bas âge: équivalant tous ensemble à 9131 adultes; ce
qui fait une augmentation de 487 âmes ou de 3941 adultes sur l'année dernière. Ces gens
ont été envoyés aux destinations suivantes: 872 dans le Canada-Occidental, 264 dans les-
districts d'Outaouais et Î6 dans les townships de l'Est et à Québec. 193 étaient d'origine
anglaise, 453 d'origine irlandaise, 468 étaient Ecossais et 98 Norvégiens, Suédois et Danois.
Le nombre des émigrants qui sont débarqués à Montréal, en venant directement de la mer,
est de 1,465; dont 264, arrivés à bord des navires norvégiens "Kong Carl" et Sleipner," se
sont dirigés vers Chicago. Il paraît qu'il a été vendu en Europe 1,420 billets poui' aller
aux Etats-Unis, par le Canada, voie du chemin de fer de Champlain et Saint-Laurent; le
nombre de ceux vendus pour le Canada, voie des Etats-Unis, a été de 465. La demande de
bras dans le district de M. Daly a dépassé, durant toute la saison, celle de l'année dernière;
aussi cet agent n'a-t-il eu aucune difficulté à faire avoir de l'emploi, avec un salaire raison-
nable, à tous les immigrés qui se sont adressés à lui. Le fait qu'il a pu placer 704 adultes
des deux sexes, principalement parmi la population rurale, parle de lui-même. L'état sani-
taire était meilleur que durant les campagnes précédentes. M. Da-ly est porté à croire que,
quoique la majorité des émigrants appartînt aux classes ouvrières d'Angleterre et d'Ecosse,
l'introduction deb capitaux a amplement égalé celle de 1862; le nombre de ceux qui ont
acheté et loué des fermes améliorées n'a certainement pas diminué.

Quant aux filles envoyées par différentes unions irlandaisés, M; Daly regrette que ces
institutions n'aient pas mis plus de soin dans leur choix, en ne prenant que celles qui
étaient les plus propres au service dans ce pays. Plusieurs de celles qui lui ont été envoyées
durant la campagne de navigation étaient complètement ignorantes des devoirs les plus
simples du ménage ; incapables de traire ou de laver, elles n'étaient prosque d'aucune
utilité aux fermiers. Eu outre, comme elles sont venues lorsque l'année était déjà avancée,
cette tardive arrivée a été pour elles un autre grand désavantage.

M. Daly parle avec confiance de l'avenir; en terminant, il remercie les associations de
charité de Montréal qui, dans toutes les occasions, ont coopéré avec lui au soulagement des
pauvres et des affligés.

AGENT IY'OUTAOUAIS (M. WELLS).

Les faits suivants ont été extraits du rapport de M. Wells, agent d'Outaouais.
Emigrants arrivés à Ottawa: 1,710, dont 602 hommes, 464 femmes et 644 enfants. 289
-ont originaires d'Angleterre, 347 d'Irlande, 94 d'Ecosse, 935 de l'Allemagne, 39 du

8
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Daxemark ou de la Suède, et 6 de la Norvège. Sur ce nombre de 1710, 351 sont restés
dans la cité d'Ottawa, et 1,388 se sont établis dans les comtés suivants: 137 dans Carleton,
101 dans Russell, 740 dans Renfrew, 80 dans Pontiac, 155 dans Ottawa, 39 dans Prescott,
39 dans Grenville, 3 dans Lanark, 44 dans Guelph, 8 dans Compton, B.C., et 21 s'en sont
allés aux Etats-Unis.

Sept cents personnes, égales à 544 adultes, ont eu de l'aide de l'agent pour aller
rejoindre de leurs amis établis en différents endroits du district de l'agence; les autres,
sans être secourues, se sont acheminées dans le même dessein vers leurs destinations.

M. Wells a pu trouver de l'emploi pour 140 ouvriers manufacturiers, anglais et
écossais, qui ont soutenu la bonne opinion qu'on avait d'eux, et qui étaient tous, aux
dernières nouvelles, avantageusement engagés. Le nombre des servantes était plus grand
que les années précédentes, ce dont tout le monde a été content; car les demandes d'émi-
grantes de cette classe sont toujours fort nombreuses dans le district de M. Wells, où l'on
paraît avoir eu jusqu'ici de la peine à se pourvoir, même incomplètement, de domestiques
dans le plus grand nombre de cas.

Les établissements allemands, dans le pays d'Outaouais, malgré certaines rumeurs con-
traires, paraissent faire des progrès encourageants, et tous les ans, il vient régulièrement
un petit nombre d'émigrants se fixer dans le comté de Renfrew et de Pembroke. Il n'en
est pas de même, toutefois, des Norvégiens, qui délaissent entièrement cette partie de la
province.

M. Wells signale l'arrivée de plusieurs émigrants anglais, que les troubles de la guerre
ont fait sortir des Etats-Unis. Il ne peut se former une idée approximative des capitaux
que ces émigrants, et ceux venus d'Europe, ont pu apporter dans son agence ; mais il est
d'avis qu'une grande quantité d'or y a été introduite par eux, et il sait que plusieurs ont
acheté des fermes améliorées et s'y sont établis.

La translation projetée du siège du-gouvernement à Ottawa, cette année, en faisant
de cette ville la capitale du Canada, ne saurait manquer d'attirer l'attention des ouvriers et
autres émigrés en quête d'emploi. L'accroissement de population qui en sera la suite
devra être nécessairement considérable; toutes les branches de commerce se développeront
en proportion, et nécessiteront des demandes soudaines d'habiles ouvriers dans tous les
genres d'industrie.

AGENT DE KINGSTON (M. MACPHERSON).

Le rapport de M. McPherson, agent de Kingston, du 30 novembre 1862 au 12 dé-
cembre dernier, fournit les renseignements suivants

Nombre total des émigrants qui sont arrivés et se sont établis dans son agence dans
l'espace de ce temps, 4,236, dont 463 venaient d'Angleterre, 390 d'Irlande, 141 d'Ecosse,
45 d'Allemagne et 1 de Russie : total de l'émigration européenne, 1,040. 906 sont venus
par la voie du St. Laurènt, 66 par Portland et 68 par New-York. 3,196 sont venus des
Etats-Unis par la voie d'Oswégo, du cap Vincent, d'Ogdensburgli et de Rochester.

M. McPherson évalue à $38,210 le numéraire qui a été apporté dans son district par
les émigrants européens, d'après ce qu'il a pu constater, car une grande partie de cette
somme a été placée en fonds ruraux,. dans les industries manufacturières et dans d'autres
branches de commerce. Il cite plusieurs de ces entreprises, qui sont des preuves intéres-
santes du progrès matériel. Pour ce qui est relatif à l'émigration des Etats-Unis, la va-
leur seule des effets des colons, suivant le registre des douanes entre Morrisbourg et Port-
Hope (Kingston compris), est portée à $50,041. Plusieurs de ces émigrants, on peut le
supposer avec assurance, possédaient des valeurs en espèces, et les ont sans doute enga-
gées dans le commerce.

M. McPherson fait mention d'un commencement d'établissement de colons allemands,
qui se trouve dans le township de Clarendon, sur des terres achetées, l'année dernière, de
la couronne par M. Telgmann et autres. Vingt-et-un adultes et 8 enfants, représentant
un capital de 16,000 dollars, y sont déjà à l'oeuvre, et l'on conjecture qu'avant la fin de
l'année courante, cent familles se seront établies dans le voisinage. On se montre, toute-
fois, très-mécontent de l'état du chemin Frontenac, qui esi presque impraticable. Lorsque
M. Telgmann traitait des terres qu'il a achetées ensuite, on lui avait fait entendre que le
gouvernement avait l'intention d'employer une très-forte somme d'argent à l'amélioration
de ce chemin. A cause du mauvais état où on l'a laissé, le conseil de comté refuse de

k-N bpr «qrr a k a Ir',41 1 Il Il W-J 0 -M -gr *% »-.ý .



27 Victoria. Documents de la Session (No. 32). A. 1864

voter de l'argent pour le réparer. Cela a empêché plusieurs colons de prendre des terres,
et M. McPherson demande, en en faisant valoir toute la nécessité, que le gouvernement
prenne les moyens de rendre le chemin praticable.

Cent dix servantes ont été pourvues de places à Kingston et dans le voisinage, et
l'on eût pu trouver de l'emploi pour plus que le double de ce nombre. 69 venaient
d'unions d'Irlande, et M. McPherson parle d'elles en termes très-peu favorables.

Les demandes de travailleurs du sexe masculin n'ont pas égalé celles de l'année dernière.
Ceci s'explique en partie par la grande affluence de jeunes gens qui, arrivant des Etats-
Unis, qu'ils ont quittés pour éviter la conscription, travaillent pour leur simple nourriture,
et qui, étant généralement accoutumés aux travaux des champs, sont préférés par les
fermiers à nos propres immigrants. Néanmoins, l'agent a trouvé de l'emploi pour tous
ceux qui se sont adressés à lui parmi ces derniers. Il dit aussi que la santé des immigrants
a été fort bonne.

AGENT DE TORONTO (M. HAWKE)-

L'agent principal en Haut-Canada, M. Hawke, fixe le nombre des émigrants européens
qui sont arrivés dans l'agence de Toronto, par les voies du St. Laurent et de Portland, à
9,566, dont 7,146 sont restés en Canada et 2,420 s'en sont allés aux Etats-Unis. Outre
ce nombre, 768 sont venus par Oswégo, par Rochester, par Lewisto ou par d'autres
ports américains; de sorte que le chiffre véritable de l'immigration atteint 10,334. Parmi
les émigrants d'Europe, 2,871 étaient originaires d'Angleterre, 2,333 d'Irlande, 2,302
d'Ecosse, 1,869 d'Allemagne et 191 de Norvége. 2,460 de ceux qui sont restés dans ce
pays ont demandé du secours à l'agent et ont été expédiés- par les chemins de fer aux
endroits où ils avaient le plus de chance d'être employés. Un très-grand nombre d'entre
eux ont été envoyés à Goderich pour faire route vers les établissements écossais, dans les
townships de Kincardine et de Culross; d'autres ont été acheminés sur Meaford et dispersés
dans le comté de Simcoe. M. lawke a reçu de bons rapports sur le compte de ces immi-
grés, qui, aux dernières nouvelles, étaient tous employés d'une manière satisfaisante, et il
dit que, quoique l'immigration de.la dernière campagne ait été bien moindre que celle des
années précédentes, la santé et la condition générale des immigrants étaient aussi bonnes
que possible.

Les demandes de travailleurs agricoles, assure-t-il, ont été plus grandes que de coutume,
et l'on s'attend qu'elles continueront de l'être l'été prochain. L'agent n'a pu recueillir de
renseignements certains sur le montant de capitaux introduits dans son district ; mais, comme
plusieurs émigrés ont acheté des fermes améliorées dans les comtés de Grey, de Bruce et
de Simcoe, et que d'autres ont établis des manufactures et se sont mis dans le commerce,
il croit que ces capitaux sont considérables.

AGENT D'HAMILTON (M. RAE).

M. iRae, agent d'Hamilton, dit que le nombre de ceux qui ont passé par son agence
a été de 20,792, dont 1,859 suivaient la route du Saint-Laurent et 18,933 la voie du Pont-
Suspendu. Sur ce nombre total, 14,093 se sont dirigés vers les Etats de l'Ouest, et 6,699
sont restés en Canada. Parmi les premiers se trouvaient 2,195 Mormons, la plupart anglais.
que M. Bae décrit comme une belle troupe, et qui se rendaient aux établissements d'Utah.
Origine nationale des immigrants de la campagne de navigation: Allemands, 7,278; Anglais,
4,308; Irlandais, 4,893; Ecossais, 1,220 ; Gallois, 416; Norvégiens, 53 ; Suédois,- 299;
Danois, 343; Français, 25; Polonais, 3; Italiens, 30 ; Américains, 1,924 (venus la
plupart par la voie du Détroit). Le nombre de ceux qui ont reçu un secours direct des
mains de l'agent est de 251 (égalant 187 adultes), dont 12 Allemands, 45 Anglais, 80
Irlandais, 112 Ecossais et 2 Norvégiens. Ce nombre dépasse celui de l'année dernière, bien
que la dépense de cette agence, grâce à une stricte économie, ait sensiblement diminué,
comparativement à celle des campagnes précédentes.

M. Rae constate que 471 citoyens américains se sont établis dans la cité et le comté
d'Hamilton durant la saison ; les quatre-cinquièmes d'entre eux ont eu de l'occupation.
Il n'a pu savoir combien de capitaux ces gens ont apportés dans la province. La plus grande
partie de ces émigrants se sont réfugiés ici pour échapper à l'enrôlement, et il n'est pas
vraisemblable qu'ils deviennent des colons permanents. M. Rae pense qu'un grand nombre
d'émigrants de ce genre ont pénétré en Canada par les frontières occidentales. 1l fait mention
de la grande demande de travailleurs agricoles qui s'est produite et qui se produit encore ;
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mais il ne lui est parvenu que bien peu de ces travailleurs, qui eussent quelque pratique des
travaux~des champs; ces derniers ont trouvé immédiatement un emploi permanent à $100
ou $112 par année et quelquefois davantage, la nourriture et le blanchissage compris.- Les
seryantes sont aussi fort recherchées, et c;elles qui sont au fait des travaux de ménage
obtiennent facilement de bons gages.

Quant aux ouvriers manufacturiers, M. Rae dit que ceux qui sont venus de Glasgow
étaient des hommes intelligents; mais que, par suite de fausses impressions qu'avaient
produites en eux certains rapports erronnés qui leur avaient été faits avant leur départ, ils
paraissgient désappointés. Quelques-uns sont actuellement employés dans les filatures de
coton de Dundas, et on est très-satisfait d'eux. Les ouvriers de Lancashire, au contraire
ét4ient tous plus ou moins au fait de l'agriculture, et ont été facilement placés. La santé
des immigrants durant la campagne, assure M. Rae, a été exceptionnellement bonne, et il
est d'opinion que les nouveaux émigrants attendus au printemps ont devant eux une
perspective encourageante.

IMMIGRATION ÉTRANGÈRE.-ALLEMAGNE.
L'émigration venue des ports d'Allemagne présente une augmentation de 531 âmes,

comparée à celle de 1862, et cette augmentation eût été beaucoup plus considérable si les
moyens de communication directe avaient été plus faciles. On m'a fait savoir que plu-
sieurs personnes qui désiraient venir par voie canadienne avaient été obligées de se
rendre à New-Yorkj parce qu'il était impossible de se procurer des navires à destination
du St. Laurent.

RAPPORT DE L'INTERPRÈTE.
L'interprète allemand, M. Bednawski, dans le rapport qu'il me fait, dit que la plus

grande partie des immigrants arrivés durant la campagne étaient d'excellents cultivateurs,
ayant en général des moyens; quelques-uns même ont apporté de forte sommes en espèces.
Prèsdun tiers de ces émigrants sont restés en Canada; la moitié se sont fixés dans les
différents districts d'Outaouais, au millieu de parents et d'amis qui y étaient déjà établis, et
le reste s'est rendu principalement aux établissements allemands du Canada occidental.

SUÈDE ET NORVÈGE.
Le chiffre des émigrants norvégiens et suédois offre une grande diminution dans

l'immigration de 1862 ; n'étant que de 1,197 âmes -contre 5,289 ; diminution : 4,092.
1,117 émigrants sont venus, l'année dernière, par voie directe, 39 autres par la voie de
Hambourg et 41 sur les steamers de Liverpool et Glasgow. La plupart allaient aux Etats-
Unis; quelques familles seulement, formant en tout 40 âmes, sont restées en Canada, et
se sont acheminées vers les townships de l'Est et le district d'Outaouais. Le reste des Nor-
végiens, qui s'étaient établis à Gaspé en 1860 et 1861, en est parti l'été dernier. Une
trentaine s'en sont allés dans le Canada occidental et les autres aux Etats-Unis.

A en juger par les rapports que j'ai reçus de temps à autre de personnes de l'endroit,
ces immigrants ne me paraissent pas avoir du tout convenu à cette partie du pays. Ils
étaient évidemment plus agriculteurs que pêcheurs; s'ils eussent eu une connaissance parfaite
de ces deux branches d'industrie, il est probable qu'ils auraient mieux réussi. Il y avait
toutefois d'autres causes qui faisaient obstacle à leur avancement: c'est ainsi qu'ils ne
possédaient parmi eux aucun homme d'influence ou de capitaux, qui pût se charger de les
encourager et de leur donner l'élan. Bon nombre d'entre eux, en outre, avaient des amis
dans les Etats de l'Ouest, qui les sollicitaient de venir les rejoindre, et j'ai aussi raison de
croire que des offres engageantes leur ont été faites par des personnes opposées à leur
établissement en Canada.

REMARQUEs SUR LES ETABLISSEMENTS NORVÉGIENS AUX ETATS-UNIS.
Lorsqu'on fonda les établissements norvégiens aux Etats-lUnis, on reconnut qu'il était

tout-à-fait"essentiel d'engager quelque homme influent, soit un capitaliste ou une personne
faisant les fonctions de ministre et de maître d'école, à se mettre à la tête de chaque troupe
d'émigrants. Les Norvégiens sont des gens simples et naïfs, et il leur faut un homme, enqui ils aient foi entière, qui dirige et guide leurs pas et à qui ils puissent avoir recours
dans leurs incertitudes et dans les difficultés. Si ce plan était pratiqué ici, je ne vois rien
qui les empêchât de faire d'heureux établissements au milieu de nous. J'ai toujours faitvaloir, comme fort importante, l'adoption des mesures pour retenir une forte partie de cette
précieuse iminigration. Les Norvégiens sont une belle et forte race, et sont regardés par
les iltata de lTOuest coinme leurs meilleurs immigrants.

2Nicoi. A.1864
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IMMIGRATION DANOISE.

Vous remarquerez que nous avons eu une immigrtXion de 219 Danois, qui sont venus
en Canada à l'instigation de M. Sorensen, de Copenhague, ancien résidant des Etats de
l'Ouest. M. Sorensen a publié à ses frais une brochure, très-répandue en Da emark, laquelle
expose les avantages que le Canada possède aujourd'hui comme champ d'imMigration sur
les Etats-Unis; ses efforts ne peuvent qu'être profitables à la province. 70 de ces émigrants
danois se sont établis dans les districts d'Outaouais, et j'apprends qu'ils sont tous avanta-
geusement placés.

AMENDEMENTS A L'ACTE IMPÉRIAL DES PASSAGERS, 1855.

J'ai été officiellement informé par les commissaires d'émigration de Sa Majesté, qu'à
la dernière session, des amendements ont été faits à l'acte des passagers de 1855 par le par-
lement impérial et sont entrés en vigueur le 1er octobre.

Voici les principaux points:-
1° Le nombre de passagers nécessaire pour faire ranger un vaisseau à voiles dans la

classe des "vaisseaux à passagers " et le rendre sujet, par conséquent, à toutes les dispo-
sitions de la loi, a été augmenté (en chiffre ronds)de 2 à 3 adultesréput&tels par le statut,
par chaque 100 tonneaux, et de 30 à 50 passagers en tout.

2° L'exemption en faveur des paquebots-poste est abolie.
3° La restriction du nombre des passagers d'après le tonnage est abrogée.
4° Les passagers de chambre doivent être compris dans la liste des passagers.
50 Les chevaux et bestiaux en nombre limité et sous certaines conditions pourront

être transportés comme cargaison dans les bâtiments à passagers.
6°0 En cas de naufrage, les passagers qui ont reçu des billetse de passage recevront des

secours de même que ceux qui ont payé pour leur passage.
7° Dans le cas où ni le propriétaire ni le noliseur du vaisseau ne réside dans le

Royaume&-Uni, la pénalité portée dans le cautionnement en faveur de la couronne est élevée
de £2000 à £5000.

NAUFRAGE DES PAQUEBOTS-POSTE "IANGLO-SAXON?" ETC" NOIRWEGIAN."

Je regrette d'avoir à rapporter la perte de deux paquebots-poste de ce port: " l'An-
glo-Saxon " et le " Norwegian." Le naufrage de "' lAnglo-Saxon," à la hauteur du cap
Race, le 27 avril, a été accompagné de la perte lamentable de 238 personnes (15 passagers
de chambre, 208 d'entrepont et 15 hommes de l'équipage). Le " Norwegian " a fait
naufrage le 14 juin, sur l'île St.~ Paul; heureusement, les passagers ont tous été sauvés,
quoique plusieurs d'entre eux aient perdu leurs effets. Les circonstances qui se rattachent
à la perte de ces deux beaux steamers sont assez connues pour que je m'exempte d'en
parler plus au long.

TABLEAU DES ARRIVÉES ET DE LA DESTINATION DES IMMIGRANTS.

Le tableau suivant de l'arrivée et de la destination des immigrants (passagers d'entre-
pont) en cette provinee, a été compilé sur les meilleures données que jai pu recueillir
Débarqués à Québec en 1863 (entrepont)....................................... 18112

Par le Pont Suspendu et Détroit, d'après le rapport de l'agent d'Ha-
milton, 20,792, sur lesquels sont restés en Canada..................4840

Par les vapeurs du lac Ontario, de ,Rochester et d'Oswego, d'après le
rapport de M. Hawke........................................ ............. 768

Par les vapeurs d'Oswego et du Cap Vincent, à Kingston, d'après le
rapport de M. McPherson............ ........ 3196

Voie du lac Champlain à Montréal, d'après le rapport de M. Daly 465
Par les vapeurs venant à Portland, du 1er janvier à l'ouverture de la

navigation. ,.................1014

Par les vapeurs venant à Portland, de la fermeture de la navigation
au 31 décembre 1863.................................... 324

28,719
Sur le nombre des immigrants débarqués à Québec, sont allés aux

Etats-UJnis à peu près........................................ 5000

Sont restés enm Canada,....,,........................................23,719
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Ces derniers se sont fixés à peu près comme suit:
Dans le Haut-Canada... ..................
Dans le district de l'Outaouais.........
Dans le Bas-Canada.............
Dans les provinces d'en-bas.......... ..
Destinations inconnues,.... . .......

18101
1700
2774

61
1073

23,719
MONTANT PERÇU DE LA TAXE SUR LES IMMIGRANTS.

Le montant perçu de la taxe sur les immigrants pendant la dernière campagne, s'est
élevé à $18,039, dont $18,024 ont été reçues à Québec et $15 à Montréal.

DÉPENSE ANNUELLE.

Les dépenses effectuées sous la surveillance immédiate de ce département pendant
l'année, s'élèvent à $34,105.34, répartis comme suit:

Agents à l'étranger - - - - $3756 75
Etablissement de la Quarantaine - - 6178 51
Secours directs aux immigrants - - - - 18541 02
Agences, loyers, impressions, etc - 5629 06

$34105 34
AGENCES ÉTRANGÈRES,

Les dépenses pour les agences étrangères, comprises dans le total ci-dessus, sont
réparties comme suit

M. Wagner, agence allemande, balance de 1862... $400 76
M. Verret, agence française, do do... 354 23
M. Buchanan, mission au Royaume-Uni............. 3001 76

$3756 75
STATION DE LA QUARANTAINE.

Paie des employés, y compris ceux qui y séjournent
en hiver.,............... ....... 5387 38

Service du vapeur......... ................. 260 43
Provisions pour l'hopital $123, charriage $61 50.. 184 50
Lavage, etc................................... ...... ........ 33 40

Loyer, papeterie, impressions, etc., compris le bureau
des médecins-inspecteurs à Québec...... 307 05

Divers............................................... 5 75

$6178 51
AGENCES PROVINCIALES.

Les dépenses des agences provinciales pendant l'année expirée le 3t décembre 1863,
sont comme suit:-

Transport -
Provisions
Frais d'agence

Transport -

Provisions
Frais d'agence

Transport -

Provisions
Soins médicaul
Frais d'agence

MONTRÉ~AL.
- - - - $2104 18

- - - 32 33
- - - - 459 04

KINGSTON.
- - - - 267 58

- - - 6149

- - - - 219 19

OTTAWA.
- - - - 746 96

- - 119 99
- - - - 11052

- - - 337 06

$2593 55

548 26

1314 53

A. 1864
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HAMILTON.

Transport -

Provisions
Frais d'agence

Transport -
Provisions
Frais d'agence

Transport
Provisions -

Soins médicaux
Frais d'agence
Impressions, etc.,

- - - - $173 44

- - - -44 19

- 40 08

TORONTO.

- - 2207 69
- - - 214 80

- - 774 09

QUÉBEC.

- - - 12030 94
- - - 360;36

- - - 66 55

- - - 781 75

- - 3017 85

$24170 08

SECOURS DONNÉS PAR L'AGENCE DE QUÉBEC.

Le nombre de personnes auxquelles on a fourni des billets de passage à l'agence de
Québec est de 4,144, représentant 3,169 adultes, savoir:

Hommes adultes -
Femmes do -

Enfants - -

Jeunes enfants

ORIGINES.

Sur ce nombre, il y avait':-

Anglais - - - ·

Irlandais - - -

Ecossais -
Allemands - -

Norvégiens et Danois -

DESTINATIONS.

Se sont dirigés vers
Les cantons de l'Est - -

Montréal - - -

Ottawa - - - -

Kingston, et localités à l'est de Toronto
Toronto - - - -

Localités à l'ouest de Toronto -

Etats de l'Est - - - -

Etats de l'Ouest - - - -

Provinces d'en bas - - - -

- - - 1242

- - 1348
-- - - 1158

- - 396

4144

- - - 1253

1079
- - 1089

- - 378
- 354

4144

-- 58½
- - -480

· · 394
.. - 5011

- - -462

- - -12431

6
- - 11

- - 11½

3169

La moyenne des frais pour chaque adulte étant de $3.80.

A. 1864

$257 71

3196 58

16257 45
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ÉTAT COMPARATIF DES IMMIGRANTS NÉCESSITEUX SECOURUS EN 1862 ET 1863.
L'état comparatif ci-dessous fait voir le nombre d'immigrants nécessiteux secourus à

chaque agence en 1862 et 1863.
1862. 1863.

. mes. Adultes. Coût moyen. Ames. Adualtes. Coût moyen.
ets. $ ets.

Québec, 2542 1943 $3 81 4144 3169 3 80
Montréal, 725 516 2 49 1212 9131 2 30
Kingston, 169 139 0 731 507 427 0 58
Ottawa, 614 481 1 76 700 544 1 78
Toronto, 2141 1696 0 891 2460 1845 0 981
Hamilton, 207 160 1 511 251 187 0 93

6398 4935 ....... 9274 7085 .
REMARQUES.

Le nombre des personnes qui ont eu besoin de secours pendant la saison de 1863
accuse une augmentation considérable sur l'année précédente, et ce fait explique le surcroît
de dépense de ce chef.

Le nombre de ceux qui ont demandé des secours sous forme de provisions ou de
billets de passage aux différentes agences de la province, s'est élevé à 9274 âmes ou 70851
adultes, tandis qu'en 1862 il n'atteignait que le chiffre de 6398 ââmes ou 4935 adultes.
Mais la moyenne des secours accordés a été un peu réduite, de sorte que la dépense totale
est moindre proportionnellement au nombre des personnes secourues. En 1862, les secours
accordés à 6398 âmes se sont montés à $17,249, faisant $2.70 par têt. En 1863, les
secours donnés à 9274 m-nes s'élèvent à $24,170, ce qui fait $2.08 par personne.

IMMIGRATION DE PAUVRES.

Il m'est inutile de faire allusion aux circonstances qui ont affecté l'immigration de
l'année, et fait venir ici un nombre comparativement considérable de pauvres. L'arrivée
d'un grand nombre dont le transport en ce pays a été effectué au moyen des secours obtenus
de diverses associations charitables en Angleterre et en Irlande, explique suffisamment
l'augmentation de demandes d'aide faites à ce port, au moment du débarquement.

EFFORTS DES ETATS-UNIS POUR ATTIRER L'IMMIGRATION.

Pendant la saison dernière, des personnes intéressées dans des entreprises de transport
ont fait des efforts persévérants pour attirer aux Etats-Unis l'émigration d'Angleterre et
d'Irlande, et il y a lieu de croire que les primes offertes aux recrues pour l'armée américaine
ont grandement secondé ces efforts. On a donné une grande publicité aux encouragements
offerts par le gouvernement fédéral, et des agents recruteurs ont fait ouvertement des
engagements ravec ceux qui s'adressaient à eux, leur payant leur passage ou la plus grande
partie du:prix. On ne peut douter qu'une forte proportion des passages payés d'avance en
Amérique, n'aient été fournis à des hommes destinés à l'armée américaine. Si on persiste
dans ces efforts pour attirer l'immigration aux Etats-Unis, le Canada verra se réduire le
nombre des immigrants jeunes et robustes, sans qu'il s'opère une diminution proportionnelle
dans la classe de ceux qu'il importe moins de retenir. On tourne les yeux vers le nord
de l'Europe et le Royaume-Uni pour se procurer les hommes nécessaires à l'armée, et le
congrès paraltdisposé à accorder des sommes libérales pour l'entretien d'agences dont le
but est d'encourager le recrutement sous le nom déguisé d'émigration. Dans de pareilles
circonstances, l'immigration qui nous venait d'Allemagne, de Norvège et d'ailleurs doit se
truver en grande partie neutralisée. Il paraît en effet improbable que, quels que soient
les efforts tentés de la part du Canada, pendant la prochaine campagne, on puisse rivaliser
avantageusement pour induire les classes inférieures à s'y diriger.

MISSION AU ROYAUME-UNI.

J'ai eu lhonneur de soumettre de bonne heure cet été, un rapport de ma mission en
Angleterre (Appendice No. 6') et des mesures que j'ai prises en conformité des instructions
que j'y ai reçues.
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AVANTAGES .DE CETTE MISSION.

J'ai lieu de croire que la province a retiré de notables avantages de la dissémination de
renseignements exacts sur ses ressources, et de la facilité qu'un grand nombre de per-
sonnes qui avaient l'intention d'émigrer ont eue, en s'adressant à moi, d'apprécier les

perspectives que le Canada offre, avec plus de certitude qu'aucune autre colonie anglaise,
aux colons qui ont quelques capitaux et qui sont prêts à prendre des ferres. Je fais con-
naître dans mon rapport la position difficile que me faisait la concurrence active des autres
pays, spécialement des Etats-Unis, dont la population ouvrière a été sensiblement réduite,
cn maints districts, par les réquisitions de la guerre. J'expose aussi l'inefficacité compara-
tive d'une agence qui n'existe qu'une partie de l'année. Je continue d'être d'opinion que,
pour retirer tous les avantages que peut produire une agence officielle d'immigration cana-
dienne dans le Royaume-Uni, il faudrait qu'elle fût permanente. Les émigrants des basses
classes subissent l'influence du moment, et leurs plans sont faits très-peu de temps peut-être
avant leur départ, qui a lieu en général au printemps. Ceux au contraire qui possèdent
des capitaux veulent avoir des renseignements circonstanciés et mettent des mois à prendre
une résolution. C'est à cette dernière classe qu'une agence officielle permanente serait
utile, et c'est là celle que la province a surtout intérêt à s'ineaparer.

Tant que durera l'ordre de choses actuel aux Etats-Unis et qu'on y entretiendra sur
pied des armées nombreuses, la demande de travailleurs de tous genres devra être grande
tant que le cours du pays restera dans une dépréciation telle que le dollar n'y vaut pas plus
que deux chelins et huit deniers sterling, les salaires devront être en apparence très-élevés.
Il suit de là que les attractions que possède le Canada ne sauraient être comparées à celles
que les Etats-Unis représentent à l'émigrant qui ne cherche que de l'emploi. Les jeunes
gens libres seront tentés par les gros prix d'engagement et la solde élevée qu'on offre dans
l'armée américaine, et ceux qui ne peuvent ou ne veulent pas suivre la carrière des armes,
continueront d'être déçus par le chiffre nominal des salaires qu'on paie pour tous les
genres de travaux. Bien peu ont l'esprit d'apprécier à sa valeur l'argent qu'on leur offre,
ou de faire réflexion que si les salaires sont augmentés, le prix des nécessités de la vie a dû
subir une hausse proportionnelle. Quand bien même il serait à désirer qu'on attirât
aujourd'hui une immigration ouvrière au Canada, ce pays aurait donc de grandes difficultés
à le faire. Mais pour les classes plus intelligentes, qui possèdent les moyens de devenir
colons et de mettre promptement en valeur les vastes et fertiles étendues de terres de la
couronne, actuellement inoccupées, je suis toujours sous l'impression qu'il nous serait très-
avantageux d'avoir à Londres une agence en permanence et en état de répondre à toutes
demandes relatives aux ressources naturelles de la province.

RENSEIGNEMENTS SUR LES CONCESSIONS GRATUITES, ETC.

J'ai déjà fait, dans une autre occasion, une observation que l'on voudra bien me
permettre de répéter ici. C'est qu'une agence d'émigration en Angleterre pourrait répandre
fort au loin des renseignements sur les concessions gratuites qu'offre la province et sur les
chemins de colonisation qui sont exécutés aux frais du public, deux points d'un grand in-
térêt pour une classe d'émigrants qui ferait de précieux colons. Les observations que j'ai
faites en Angleterre ont confirmé mua première idée, que si l'on assurait une concession
gratuite de terre au colon avant son départ, cette assurance serait pour lui un puissant
motif de préférer le Canada aux Etats du Nord-Ouest. Si cette prime était offerte, on
pourrait exercer une surveillance dans les ports d'embarquement, qui aurait l'effet d'empêcher
l'introduction en Canada d'émigrants dont l'acquisition ne serait d'aucun avantage, et de les
remplacer par de fortes et vigoureuses familles propres au défrichement de nos forêts.

PRESPECTIVE DE TRAVAIL EN 1864.

La demande de bras en Canada et les prespectives que le pays offre aux classes indus-
trielles de l'émigration anglaise, en 1864, sont en somme encourageantes pour elles. Ce
pays voit croître continuellement sa richesse et sa population. Nos cultivateurs recueillent
le fruit d'une abondante moisson, et seront dans une position à donner un surcroît d'ou-
vrage à des travailleurs agricoles expérimentés. Le Cainada offre à cette classe d'émigrants

9
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en particuller la plus belle perspective de réussite, et je n'aurai, comme je le prévois, aucune
difficulté à pourvoir d'un emploi tous ceux qui se dirigeront vers nos rivages.

DEMANDE D'DOUVRIERS.

La demande continuera d'être considérable, et certaines classes d'ouvriers seront sur-
tout recherchées. L'attention qui se porte de plus en plus aujourd'hui sur les richesses
minérales du pays aura pour résultat l'emploi d'un grand nombre de mineurs et autres tra-
vailleurs expérimentés dans les travaux d'ouverture et d'exploitation des veines minérales.
Les nombreuses découvertes de mines de cuivre qu'on a faites dans les townships de l'Est,
depuis peu, ont été suivies de plusieurs tentatives heureuses pour faire valoir cette source
de richesses ; et il y a déjà des entreprises formées sur une très-grande échelle pour l'ex-
ploitation des mines. L'expérience encourageante acquise dans l'exploitation des gisements
d'or qui existent dans certaines parties de ce même district, a amené une exploration plus
étendue, laquelle a été en plusieurs cas couronnée de succès. Il ne parait pas douteux que
des capitaux et une main-d'oeuvre employés avec discernement et économie à la production
du cuivre et de l'or ne réalisent de grands bénéfices, et que le champ ainsi ouvert à l'indus-
trie ne s'agrandise tous les ans.

PERSPECTIVES CÉNÉRALES BE 1862.

Je n'ai pas jusqu'à présent reçu de renseignements bien certains sur l'immigration
probable de la campagne prochaine; mais à en juger par les opinions qui ont été exprimées
par la presse du Royaume-Uni, la question de l'émigration a occupé grandement l'attention
publique, et beaucoup de gens qui sont sans emploi voient là le meilleur parti qu'ils puissent
prendre pour améliorer leur sort. Il est indubitable qu'un nombre croissant d'individus
des plus humbles classes, surtout en Irlande et dans le nord de l'Ecosse, regardent l'émi-
gration comme l'unique planche de salut qui leur reste dans leur détresse actuelle. Des
milliers de personnes s'y abandonneraient volontiers si elles avaient seulement les moyens
de payer leur passage sur l'océan. La grandeur du mouvement, même dans ce temps rigou-
reux de l'année, peut se juger par les nombreuses troupes d'émigrants qui s'embarquent
sur les bâtiments disponibles à destination des Etats-Unis. Le relevé du port de Liver-
pool, pour le mois de décembre, montre qu'il est parti principalement pour cette destination
8,431 personnes, tandis que le nombre des départs du mois correspondant de l'année
dernière n'était que de 4075. Ce mouvement s'étendra sans doute encore à mesure que
la saison avancera; de sorte que nous pouvons compter qu'à l'ouverture de la navigation
dans le Saint Laurent, nous recueillerons notre part de cette émigration, si nous employons
à la traversée un nombre suffisant de navires. L'insuffisance des. moyens de transport,
principalement par paquebots, jointe à l'élévation du prix de passage, nuit beaucoup à la
concurrence que nous faisons à New-York pour le transport des émigrants.

IMMIGRANTS ARRIVÉS SUR LES STEAMERS DE PORTLAND.

Les steamers de Portland continuent d'amener à chaque voyage un nombre assez
grand de passagers, parmi lesquels il s'en trouve toujours quelques-uns qui viennent en
Canada. Plusieurs sont arrivés dernièrement par cette -voie avec l'intention d'acheter des
terres dans la province; et je reçois continuellement des lettres de personnes de moyens
qui me demandent des renseignements sur le pays, ayant le dessein d'y venir au printemps.

Plusieurs sociétés d'émigration s'organisent en Angleterre et en Ecosse; quelques-
unes recueillent des fonds pour aider les ouvriers en chômage à se rendre au Canada.
Ainsi, tout considéré, nous avons lieu à nous attendre à une immigration plus grande
pendant le campagne de 1864.

Le département n'oubliera pas de donner instruction aux agents de l'intérieur de
constater les besoins des districts et la demande probable de bras pour les différentes
branches industrielles.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

A. C. BUCHIANAN,
Agent en chef.
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TABLEAU No. 2.

RELEVÉ du nombre d'immigrants débarqués dans cette province, avec mention des
pays et des ports d'où ils sont partis, durant la campagne de 1862 et 1863.

ANGLETERRE ET PAYS DE GALLES 1862. 1863.1

Appledore ................................. . ......... 5 1
Barnstaple.......................l.. ......... 1
Bristol........... .t.. 1 19
Cardiff..................... ...................... 8 6
Carlisle .. ....................................... ......... 1
Falmouth ....................................... 3 ..
Fleetwood..... .............................. . . 4
Fowey ............................................ .6
H1artlepool.............................i1J.
Hull...................... .............................. 14
Liverpool......................................6596 t6070
Londres.................. .............. 57 13
Maryport............. .............. 7.
Newport.................................................. 16
Plymouth.. ....... 191 146
Portsmouth.........................
Swansea........ ................................. .

............... .......... . 1 ......

6877 6317

IRLANDE.

Belfast...........2... 47
Dublin .................................. 7 13

cork.............................. 872 719
Limerick ............................ 61 186
Londonderry. ý.......................... 3458 3836
New-Ross ......................... 120.....
Newry........................ ......... 13
Waterford.0....
Wexford. ... 1
Youghaln.. . ............ ... ........... 5 4

EC 05E.

Belfast............................................ 422 ..147.

Glasgow..............................2974 3955
Greenock... ............................... 84
Leit................................ . .. 3.

2979' 39

ALLEMAGNE.

Brme ...........................

Hlambourg ... .......... ,..............

SUEDE ET NORIVEQE.

1862.

204
2208

1863.

410
2648

2407 3058

Arendel.......................................... 615 9
Bergen......................................... 1189 384
Christiana ..................................... 1384 294
Drammen............ ................... 130 ......
Gottenberg..................... 267 126
Kragëroe............................... 80.
Laurvig ......................................... ,...... 25
Mandal..........................................61 ....... ,
Oster-Rusoër........................................... 12
Porsgrund......................... 676 191
Skien ........................... ,............... 266 ........
Stavanger .................................... 206 66
Tarsund.......................................... . 6
Trondhzem............................. .... 681.
Tvedestand ............ ......... 214I.

5216 1113

AUTRES PAYS.

Alicante..................... ................. t
Bordeaux............................................ t 1I
Carthagène .................................... ...... I
Gibraltar ....................................... ......... 8
Nouvelle-Orléans............... ..... ......... 10
Sydney (Nouvelle-Ecosse)................ .... ,... 2

RECAPITULATION.

Angleterre et Pays de Galles.................................... 6,877
Irlande................................................. . ........... 4,545
Ecosse................................................................. 2,979
Allemagne......................, . . ................... 2,407
Norvège et Suède.............................. 5,216
Autres pays.................................. . 152

Total................................. 22,176

BuMAU OrrcIIEL D'IMMIGRATION,
Québec, 31 décembre 1863,

A. C. BUCHANAN,
Agent en Chef.

A. 1864

6,317
4,949
3,959
3,058
1,113

23

19,419- --------------------------------- ----------
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TABLEAU No. 3.

REaví des états et métiers des immigrants de 1863.

A . Etran- Anglais.Etran-
gers. gers.

Artistes photographes ................. Mouleurs et fondeurs.................. 15 ..
Boulanugers ..... ....... 25 7 Maîtres de musique............... 2
Coiffeurs........ . Terrassiers....................... 6
Fabricantsdeoclochettes............... 1 i............ Opticien ..............
Forgerons.................................... 19 ............ Peintres et vitriers..................... 15 7
Blanchisseur de.toites.................. 1 ............ Papetiers ............................. ....
Poulieurs....................... 2 Facteur de pianos.............
Chaudronniers ................. .2.............Platriers................................... .
Relieurs...................................... 1 Couvreurs en ardoises................ 2
Ouvrier en souliers..........Laboureurs........... ......... 12

ae .................... PlomAbiers .............................. 2
Brasseur.......................... l.... .. iAgents de police...................... 2
Maçon-Iriqueteur..................... .......... Portefaix........................
Briquetiers............... 1 Potiers................................... 1 1
Entrepreneurs de batiments............ 4 . Imprimeurs ........................ 10
Bouçhers ................................... 22 2 Carriers -................................. 1
Ebénistes.................................. Conducteur de convoi ................. 1
Imprimeur d'indiennes et toles ..... 1 ............ Cordier.,..... ............. ...........
Charpentiers et menuisiers..........126 23 Selliers et bourreliers ...... ,.......... 1 4
Charretiers et cochers.................... 7 ........... Scieurs..... ........... ......... 7
Sculpteurs et doreurs....... ............ 8 . Maîtres d'école........................ 9
Cigarier... ........................... t Domestiques ............................. 2
Pharmaciens et chimistes .............. 4 Bergers.................................5 t

Commis et comptables ...... 188 15 ï Constructeurs de navires ........... ,.6
Carrossiers ............................ 1 4 Cordonniers............................,.. 40 22
Ruuvilleurs. .......... B.utiquiers........... 0 i2~ier. ....... ........... Boutiquiers...............................28
Peignier ..................................... ........... 1 Artisans ................... ........... ..... 2;9 2
Commis-voyageurs Savonn..r...........................

Com isvoy ge rs......... ...... 2 ........ .... savonnier ................................. ....... .. 1
Typographe ......................... ,.............,....Soldats....... ................... 101
Confiseur......................,...............Marchands de papier..........
Tonnelliers......................... 13 Tailleurs do pierre............
Filateurs de coton ................ .....................
Bouchonniers............................. ............ Tanneurs.. ......... 2
Corroyeurs................... 1..... Opérateur.de.télégraphe............ ...
Drapiers ...... .... ,............................Ouvrier en drap ...............
Conducteursebestiaux............ rantiers.pi.............. 14
Teinturiers............................... ..... Fabricants d'outils.....................
Ingéniers.....Tl.........................lCommerçants......................40t
Graveurs.....a..................... Tourneurs..........................5
Ouvriers de fObrique.Parapluitiers .... .......
Agriculteurs.........................1476 7 22 Tapissiers ............ .... 2............

Pcer. ....... .......... .4 ................Gremgin ........ 4............
Séranceurs du, lin ......... ....... ..... 2 ......... ,» ourdisseur .................. .......
Ouvriern cadres.................... .. Horlogers ..........................
Jardin iers . ...... il............. 5 Tisserands on drap................. 108
Poseursd'appareilsti.a...
Souffleur en verre..................... 1...... .... Charron s..............................
Orfèvro ................... i Cardeurs de laine................1.......
Epicier...................................22..........Bijo. 2

.ý ........ rB atiers............................. 14

Groomsi ................................. 6 ........... Sans état déterminé .... ............ 744
Chapeliers....................Ouvriers nonsdésigns................. 20 14
Gteliers .................................... Toues d.pofession...............5
Trempeurs en fer..................., 25 ............
JOurnaliers,......................... 1726 722 Total...............2
Marchand de . . .. ....................... 4
Serrurier......................... 2.......
Mécairensa ........................ EC.P.TUL.T.ON.
Marbriers...............................
Matelot ............. ..... ....... ............ R......... . . . . 1
Maçons.......f.er ..................... 4 .il Etrangers........... 1,429
Eiiers....................... i . . .
Cineurss........................ 7 ..... e n é.

Conrcteur de ouli6167

Meniters.....h.d..... ).............. 3 7
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TABLEAU No. 3.-Suite.

RELEVÉ des états et métiers des immigrantes de 186.3.

Fn

FEMMES.

Cuisinières.............-...........l
Couturières......................................................
Ouvrières de fabrique.................... .............. --...................... 14
Femmes de charge........................ ...................................... 60
Femmes de chambre et servantes en général................................. 13sa 6
B anchisseuses.........- ........... ................... .-. ........... ........-.-.-.-.-..
Modiste....................... ................. ........................·· •..

Nourrices et bonnes d'enfants ................. ........................... ..
Maîtresses d'école,.........,.......................a....-...............
Ouvrrières en linge...................... ..... ......... ...... ............ ........ 1 .........

1.560

1383 36

Ouv iè es en li ge........... ............. ... ..... . ......

A.,C. BUJCHANAN.
Agent en -Chef.

BUREAU OFFICIEL D'IMMIGRATION,
Québec, 31 décembre 1868.
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TABLEAU No. 4.

ETAT du nombre de personnes qui ont reçu du secours pour émigrer, durant
la campagne de [863, et des sommes qui leur ont été remises à leur
débarquement.

PAR QUI ENVOYEES.

Maison de réforme de Glencree........................
Rév. R. Frizelle, Dublin.....................................
Union de Waterford...........................
Union de Sligo................................................
Fonds de secours de charité de Clara...........
R6v. N. Oliver, recteur de Stapleford....................
Maison de réforme de Kingswood........................
Succession de M. Clement, comté de Donegal.
Comités d'émigrâtion de Bedworth et de Coventry.....
mnion de Scariff .. . . ..............................

Ecole d'agriculture de Liverpool.........................
Mme. Thomas, île d'Harris ...................................
Comité d'émigration des Hebrides.......................

Do de Carlisle..............................
Rév. W. Fitzpatrick, Temple Michael............
Union d'Ennis .................................................
Union d'Edenderry..... . . . . ...........
Maison de réforme de North Lancashire, Bleesdale...
Société de secours pour l'émig. des ouv. de Manchester

Do du collége national, Londres.........
Maison de réforme de Wandsworth...............
Union de Dublin-Sud............................
Maison de réforme de Warwickshire (Weston)..........

Do de Lincolnshire-Nord................
Mr. Ramsay, d'Islay .............................................
Union de Parsonstown.. ............

Do de Old-Castle ...... ................................
Rév. M. Brock, Bethnal. Green, Londres.........
Union de Cashel...........................................

Do de Tipperary... .. . . . . ..........
Sir James Matheson, île de Louis...........................
Union de Clogher...... .......................
Ecole industrielle de Glasgow............................
Comité pour secourir les ouvriers de Glasgow..........
Union de Kilmallock.........................
Couvent de St. Louis, comté de Monaghan..............

Total....................................

Classification. Sommes en
Nombreargent sterling
de per--
sonn1es.Hmes

2

14

90
45

8j
13!

909

12
1

12

64

1

12
106

104

748

Femmes.jEnfants.

l

............ go.......... .
7 ............

61 .......
18 ,...........
16 1......

............ ............
3 ............ .

119 187
7 ............
.. .

97 175
60 74
10 31
5 15

26 ...... .....
20

20............

..................... ...

.. . .. . . ............
34............

17............

344

8............
1............

183

113 130

91 234
18 (.....
4 ......

902

remises
ou payées par
'agent-en-chef.

£ s. d.

30 10 0
18 0 0
10 16 0

154 4 0
17 0 0

5 0

27 0 0
21 O 0

135 4 il

34 0 0

17 0 0

20 10 0

.. ..... .... .

............. . .

.....................

270 0 0
16 0 0

1059 £785 9 il

RECAPITULATION.

No. Sommes remises.
Envoyées par des unions....................... 286 £201 0 0

"e maisons de réforme, écoles, etc..... 39 2 0 0
"t gociétés d'émigration.................. 1411 564 13 Il

particuliers .............................. 973 17 16 0

2709 £785 9 11

D'Angleterre........................... 830
D'Irlande. ... ......... 350
D'Ecosse...... .... 1529

lEnAU OPpimEL » 'IMMIGRATION,
Québec, 31 décembre 1863.

A. C. BUCHANAN,
Agent en Chef.

A. 1864

-- I-
1 -1--li-
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APPENDICE No. 1.

:RAPPORT DE M. J.I.DALY, MONTREAL.

MONTRÉAL, décembre 1863.
A. C. BUCHANAN, écuyer,

Agent officiel de l'immigration, etc., etc., etc., Québec.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous soumettre, pour votre instruction, mon cinquième

rapport annuel, et tout ce qui est venu à ma connaissance immédiate dans cette agence-ci
pendant l'année courante.

Emigrants nécessiteux.

Le nombre des émigrants nécessiteux qui se sont adressés à mon agence pour obtenir du
secours cette année se monte à 1,212 âmes (égalant 913h adultes), tandis qu'il n'était que
de 725 personnes (égalant 519 adultes) dans la période de temps correspondante de
l'année 1862 ;-augmentation, 487 âmes (égalant 394k adultes). Sur ce nombre, il y
avait 342 adultes du sexe masculin, 374 adultes du sexe féminin, 395 enfants et 101
enfants en bas âge,-total, 1,212. 468 étaient Ecossais, 453 Irlandais, 193 Anglais, et 98
Norvégiens, Danois et Allemands.

Ces émigrants ont été expédiés à leurs différentes destinations : 872 dans le Canada
Occidental; 264 dans le district d'Outaouais; 76 dans les townships de l'Est et à Québec.
Total, 1,212. La plus grande partie sont des ouvriers anglais, irlandais et écossais qui ont
été envoyés en Canada par -différentes agences charitables. Plusieurs autres, ayant quelques
moyens à leur disposition, sont venus à leurs frais.

J'ai remarqué que les navires I Nubia" " Anglesea," et "Waverly," avaient un
grand nombre de pauvres parmi leurs passagers. Le paquebot à vapeur "IJnited-Kingdom"
en a aussi transporté beaucoup, qu'il a mis à terre ici le 21 juin et le 5 août. Ces der-
niers étaient principalement des ouvriers de Glasgow. En outre, d'autres émigrants qui
venaient rejoindre leurs amis en ce pays, ayant eu à peine des moyens suffisants pour se
rendre à Montréal, ont reçu de l'aide de cette agence pour continuer leur route jusqu'au
lieu de leur destination.

Les ouvriers de Glasgow, à ce que j'apprends, paraissent faire bien leurs affaires.
C'est une troupe d'hommes vigoureux, ayant l'apparence de la santé, et, d'après ce que j'ai
pu en juger, ils ne tarderont guère à montrer les signes de leurs succès et à s'établir con-
fortablement, si à leur habileté ils joignent une ferme persévérance et le goût du travail.

La demande de travailleurs des deux sexes a été tout aussi considérable que dans la
campagne dernière ; de fait, je puis dire plus grande; et je suis heureux de faire rapport
que presque toujours on a immédiatement pourvu aux besoins de ceux qui se sont adressés
à l'agence. Le nombre d'émigrants à qui on a procuré des places dans l'année, est de 704
hommes et femmes, contre 530 qui ont été placés dans la période correspondante de 1862:
augmentation, 169. Je puis aussi vous mander que sur ce nombre considérable, six ou
huit à peine sont revenus me voir en quête d'emploi. Les deux tiers des travailleurs ont
été mis chez des fermiers de ce distriet; ils ont de bons salaires et paraissent très-contents
de leur état.

Le nombre d'émigrants de moyens qui sont arrivés ici cette année, égale, je suis
heureux de le dire, celui de 1862. Plusieurs d'entre eux avaient des traites ou des
certificats de dépôts sur différentes institutions de banque et dans quelques cas sur des
particuliers pour des sommes de £150 à £1000 sterling. Les émigrants de cette classe
sont venus généralement me demander des renseignements ou des avis sur le prix des
terres défrichées ou incultes, le loyer des maisons, les prix des marchés, les coutumes et
les lois du pays, etc. Je leur ai donné les renseignements les plus complets que j'eusse,
leur recommandant le olus souvent de ne pas acheter avec trop de précipitation, mais
d'afermer plutôt des terres pour une année ou deux en se réservant la faculté d'en faire
l'acquisition après le bail expiré. Je leur ai aussi conseillé de placer leur argent en dépôt
à la banque d'épargne, où ils en auraient quatre pour cent d'intérêt par an, jusqu'à ce
qu'ils en eussent besoin. Six d'entre eux ont visité le pays dans les townships de l'Est
et ont, je crois, trouver là des terres à leur gré. D'autres enfin se sont établis dans le
voisinage de Prescott et de Broekville.
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Billits de passage d' Europe.
J'ai beaucoup de plaisir à dire que-je n'ai trouvé aucun émigrant à qui les agents de

la distribution des billets en Europe eussent fait prendre une fausse direction; c'est là
assurément une très-grande amélioration apportée au système qui a été pratiqué jusqu'ici à
l'égard de ces malheureux étrangers. J'ai dû depuis cinq ans appeler votre attention sur
un pareil abus. Je suis donc heureux de voir que mes représentations paraissent avoir eu
l'effet désiré, celui d'arrêter un mal qui a duré si longtemps et causé tant de trouble et de
dépense au pauvre émigrant qui débarquait dans un pays étranger.

Je constate que le nombre de billets vendus en Europe pour le trajet aux Etats-Unis
par le chemin de fer de Champlain et du St. Laurent a été de 1,420, et celui des billets
d'Europe pour le trajet au Canada par la voie des Etats-Unis, de 465.

Il est débarqué dans ce port 1,465 émigrants, venant directement de la mer sur des
paquebots à vapeur ou des bâtiments à voiles. Le I Kong-Carl" et le "Sleipner" avaient
à eux deux 264 passagers. Le dernier est reparti avec les siens en destination directe de
Chicago. Les passagers du "Kong-Carl," je regrette de le dire, ont aussi fait route vers
les Etats de l'Ouest.

Quinze émigrants seulement ont payé une capitation à la douane de Montréal; je vous
en envoie l'état.

Etat sanitaire des êmigrants.
Le nombre de ceux qui ont été envoyés cette année à l'hôpital est de 33. Il n'y a pas

eu de cas graves. L'état sanitaire des émigrants a été pour le moins aussi bon que dans
les deux campagnes précédentes. Cela est certainement dû en grande partie à la rapidité
des traversées, et montre-l'avantage que les steamers ont sur les navires à voiles.

Pendant que j'en suis à ce sujet, permettez-moi de mentionner de nouveau mon
ancienne conviction touchant le meilleur mode de transport pour l'émigration. En 1860,
J'exposais dans mon rapport que l'établissement de steamers d'une certaine classe, économi-
quement appropriés au transport du fret et des émigrants, pour desservir la route du Saint-
Laurent, serait une entreprise lucrative. Ils pourraient se charger de transporter des
passagers aux mêmes prix que les lignes new-yorkaises de leur classe. Ce service amène-
rait quantité de monde en ce pays par le Saint-Laurent; au lieu qu'aujourd'hui on prend
la route de New-York à cause de la modicité du prix de passage entre Liverpool et ce port.
Je puis mentionner ici que, pendant la saison de navigation de 1863, des bâtiments à voiles
ont transporté des adultes de Liverpool à New-York pour le prix réduit de 14 dollars, et
que des steamers l'ont fait pour 20 dollars.

Une ligne de paquebots de ce genre que nous établirions, détournerait, j'en suis bien
sûr, le courant de l'émigration vers le fleuve Saint-Laurent, plus rapidement que tous les
autres moyens qu'on pourrait prendre.

Nous possédons aujourd'hui trois lignes de steamers en activité d'Europe au port de
Montréal ; à chaque voyage, ces vaisseaux ont leur grand complet de passagers, et ils s'en
retournent avec de pleines cargaisons.

Je vois avec plaisir qu'on a établi ou qu'on va établir à Montréal une compagnie
comme celle dont je parle. J'ai remarqué dans nos principaux journaux le prospectus de
la " Compagnie nord-américaine de paquebots à vapeur ;" et j'ai vu, en le lisant, qu'on se
propose de réaliser par cette ligne nouvelle l'idée que j'ai tant de fois fait valoir. J'espère
qu'elle sera mise de suite en pratique, et qu'elle aura le succès que mérite un projet si bien
conçu. J'ai remarqué aussi que les paquebots, en partant de Liverpool, devront arrêter
à un port d'Irlande. C'est là une bonne idée, et, en ayant une agence convenable, ils ne
sauraient manquer de se procurer leur complet de passagers durant la campagne.

Filles des unions.
Il est bien à regretter que les commissaires de ces institutions persistent à envoyer

ces pauvres créatures en Canada dans l'état de choses actuel. Ce pays serait sans aucun
doute pour elles une bonne destination, si elles étaient propres aux ouvrages qu'il leur
faudrait faire à leur arrivée. Malheureusement, elles sont tout à fait ignorantes du ménage
et des autres fonctions dont on peut attendre d'elles la connaissance; en un mot, ces filles
sont absolument inutiles; et, sans le besoin extrême de servantes de toute sorte, elles.
n auraient pas pu gagner leur vie. Quelques-unes sont en bonne voie; mais d'autres, par
malheur, se sont dépravées et sont tombées dans l'abjection.

A. 1864
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Je prenais la liberté d'attirer votre attention sur ce sujet dans mon rapport de l'année
dernière, espérant bien que vous informeriez les chefs de ces établissements de l'injustice
très-grave qu'ils commettent en envoyant ici cette classe d'émigrants sans aucune habitude
du travail utile. Je sais que vous l'avez fait; niais il semblerait que les autorités n'ont
pas prêté à la question l'attention qu'elle demande et que la simple humanité inspirerait
d'y apporter. Une autre erreur grave où l'on tombe à l'égard de ces filles infortunées des
unions, comme vous avez eu très-justement sujet de me l'écrire l'année dernière, c'est de
nous les envoyer dans l'arrière-saison de l'année, à la veille de l'hiver canadien, quand de
plus il est presque impossible de leur procurer de l'emploi. Sans nos établissements chari-
tables et la sympathique bienveillance de leurs directeurs, j'ignore ce que deviendraient
beaucoup d'entre elles. Vraiment, monsieur, j'espère que vous ne, vous relâcherez pas de
vos efforts pour que l'on retienne là-bas ces infortunées jusqu'à ce qu'elles soient devenues
capables de faire les travaux de la maison et de la ferme. Si elles ne sont pas bien au fait
de ces occupations, il vaudrait mieux ne les pas envoyer au Canada, et d'ailleuirs on ne le
devrait jamais faire passer la mi-juin ou les premiers jours de juillet.

Je sais que vous-même avez fait des remonntrances sur l'envoi de ces filles depuis des
années, et qu'on n'y prête aucune attention.

Il en est tout autrement des travailleurs du sexe masculin ; ceux-ci n'ont qu'à se bien
comporter et à accepter le premier emploi qui leur est offert, pour être assurés de faire leur
chemin. La demande de la main-d'Suvre est constante ; et il y a toujours des agriculteurs
en quête de travailleurs de cette classe. Ils devraient donc avoir aussi quelque connais-
sance du soin des chevaux, des bestiaux, etc., et ne devraient point arriver ici plus tard que
le premier de juin.

commis,
Je regrette d'être obligé d'attirer votre attention sur cette classe d'émigrants. En

dépit de tant d'avertissements réitérés depuis cinq ans, il continue toujours d'en venir et
de s'en présenter, se flattant qu'ils n'auront qu'à demander de l'emploi pour en obtenir.
Cette assurance est leur perte; car, pour un qui trouvera par hasard de l'occupation, cin-
quante échoueront. Et il n'y a pas d'alternative. Nous avons à présent des centaines de
jeunes gens, instruits, nés dans le pays, alliés à de bonnes familles, qui pourtant ne peuvent
sè procurer des places de commis ni d'autres emplois. Comment un parfait étranger
peut-il espérer de mieux réussir ?

Les Franco- Canadiens et les Etats- Un is.
On a beaucoup parlé de la perte que nous ferions d'un nombre considérable de nos

Franco-Canadiens qui s'en vont aux Etats-Unis. D'après ce que j'ai pu constater, je ne
pense pas que le Canada ait perdu autant d'habitants que quelques personnes se l'ima-
giment.

D'abord, lorsque les troubles ont éclaté, il nous est arrivé, à ma connaissance certaine,
durant la première année de la guerre, une multitude de Canadiens, qui revenaient non plus
seuls mais avec des familles toutes grandies. Beaucoup d'entre eux avaient des moyens,
ont acheté des propriétés et se sont établis de nouveau dans le pays où ils étaient nés.

Je sais bien qu'un nombre, en effet considérable, de jeunes Franco-Canadiens sont
partis pour les Etats pendant ces trois derniers mois ;-époque certainement inaccoutumée.
Cela a naturellement suscité la rumeur que nous perdions notre population franco-canadienne.
Je vais tâcher d'expliquer la véritable cause de ce mouvement.

Vous savez qu'avant la guerre, tous les printemps, à remonter jusqu'aux années 1849
et 1848, lorsque j'étais agent du chemin de fer central du Vermont de Montréal à Boston,
je n'enregistrais pas moins de quinze cent à deux mille personnes qui se rendaient à
Worcester, à Grotton, à Manchester, à Lowell et à tous les points des Etats de la Nouvelle-
Angleterre, pour se procurer de l'ouvrage comme briquetiers, etc., et il s'en acheminait
sans doute autant vers Troy, N.-Y., ou dans cette direction ; mais tous ces jeunes gens s'en
revenaient dans l'automne passer l'hiver au millieu de leurs amis et vivre des fruits de
leur travail de l'été.

Depuis les troubles, ce genre d'occupations a presque entièrement cessé, et une ère
nouvelle est commencée pour cette classe de travailleurs. *Le besoin de soldats aux Etats-
Unis a été si grand, et les primes d'engagement si élevées que ceux qui avaient été
jusque-là employés à la coupe des bois, etc., ou ont accepté. ces. primes ou ont été tirés

2 7 Victoria . A. 1864
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au sort Et pour remplir la place des Américains natifs, on préfère dans leur pays nos
Franco-Canadiens,-effectivement, ils sont meilleurs bûcherons que les Américains eux-
mêmes. Voilà pourquoi tant de nos jeunes garçons s'acheminent vers les Etats à cette
époque inusitée, séduits qu'ils sont par l'élévation des salaires.

Cette occupation toutefois ne durera que les mois d'hiver; après quoi, ils reviendront
indubitablement se remettre aux industries franco-canadiennes, telles que le métier de
batelier, etc.

Les compagnies de chemins de fer ont besoin de bois; la quantité de ce combustible
qui se consomme tous les jours sur les centaines de milles de voies ferrées qui couvrent
aujourd'hui la province de leur réseau, peut mieux se concevoir que se calculer.

En outre, l'ouverture de nouvelles routes par le gouvernement, l'augmentation de la
dotation annuelle du service de la colonisation, le grand encouragement qui est offert sous
forme de concessions. gratuites aux colons, tout cela contribuera à ralentir à l'avenir la
sortie des Franco-Canadiens, quoique, com'me je l'ai dit, je ne croie pas que*cette émigration
ait pris aucunement le caractère de la permanence. Et même, en supposant qu'il soit vrai
que nous avons perdu un grand nombre de travailleurs par l'effet de la guerre et d'autres
perspectives attirantes qu'ils voyaient aux Etats-Unis, ou par l'élévation des salaires, je
suis malgré cela d'opinion que nous avons été en définitive les gagnants; car nous nous
sommes ainsi débarassés de plusieurs des plus mauvais sujets qui infestent nos rues et nos
quais, encombrent nos prisons, et sont la cause de tant de crimes dans nos grandes villes.
Eux perdus, ils sont remplacés par tous ces réfugiés qui, depuis le commencement de la
guerre, font du Canada leur demeure, et dont plusieurs, trouvant doux le sceptre de. la
Reine, trouvant la liberté aussi grande et le gouvernement aussi paternel ici que dans leur
patrie, voudront très-vraisemblablement se fixer pour toujours parmi nous. Ceux-là sont
des hommes riches et d'excellente condition, actifs, entreprenants et intelligents, qui, si
l'on en juge par la ville de Montréal, ont dû faire déjà infiniment de bien à la province
entière. Dans cette ville seule, nous n'avons pas moins de 130 familles de première classe,
qui résident et dont beaucoup font le commerce.

Nous avons déjà trois fabriques de tabac ouvertes par de ces capitalistes nouvellement
venus ; une d'elles emploie en moyenne de 250 à 300 personnes tout le long de l'année, et
les deux autres occupent environ 100 personnes chacune. Parmi ces réfugiés, il y en a
qui se sont intéressés dans des maisons depuis longtemps établies ; d'autres font la com-
mission ou la banque, etc., etc.

Il est probable qu'à Montréal seulement ils n'ont pas apporté moins d'un million de
dollars.

Ressources du pays.
L'exploitation des richesses minérales du pays va ouvrir une carrière nouvelle à nos

travailleurs et une autre source d'abondance.
L'étendue et la valeur des mines découvertes jusqu'à ce moment en Canada sont

quelque chose de merveilleux; et nous ne sommes encore qu'au commencement ! Nul ne
sait l'étendue des filons de cuivre, de plomb, d'argent e tmême d'or, sans parler des sources
d'huile, qui attendent l'exploitation, puisque chaque semaine, pour ainsi dire, nous apporte
la nouvelle d'autres découvertes minérales.

En terminant ce rapport, quelque peu long peut-être, je ne saurais omettre de citer
comme toujours nos établissements locaux de bienfaisance: les hommes des sociétés Saint-
André, Saint-George et Saint-Patrice, les soeurs grises, la société allemande, etc., etc. Ces
institutions ont toutes été extrêmement empressées à soulager dans la mesure dc leurs
moyens les émigrants nécessiteux, et à coopérer avec moi à cette oeuvre de charité : je men-
tionnerai, entre autres, le cas des naufragés de deux des paquebots occéaniques de Montréal,
qui ont été secourus et aidés de la manière la plus généreuse par la société Saint-André, et
le cas des ouvriers de LancashirQ dont la société Saint-George a particulièrement pris soin.
Les filles envoyées par les unions d'Irlande ont trouvé dans le home de Saint-Patrice et
chez les soeurs grises des asiles confortables jusqu'à ce qu'elles fussent pourvues de places
de servantes. Je dois vraiment dire que Montréal a lieu d'être fier de ses institutions de
charité et de l'esprit de générosisé qui anime ses habitants, et qui fournit à ces institutions
les moyens de secourir si efficacement les pauvres et les indigents.

Le tout respectueusement soumis.
JOSEPHI 1. DALY,

Agent.
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APPENDICE No. 2.

RAPPORT de M. W. J. WELLS, D'OTTAWA.

BUREAU OFFICIEL D'IMMIGRATION,
OTTAWA, 1er janvier 1864.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre mon rapport annuel sur l'immigration
venue dans cette section de la province en 1863.

Nombre des immigrants de la campagne de navigation
Hommes. Femmes. Enfants. Totaux.

Natifs d'Angleterre........................131 52 106 289
" d'Irlande...................113 152 82 347

d'Ecosse.......... ............ ....... 46 26 22 94
" d'Allemagne...... ................... 277 229 429 935
" du Danemark.............30 3 4 37

" de laSuède..........2 O O 2
de laNorvège........................ 3 2 16

602 464 644 1710
Les émigrants de 1863 ont été répartis en divers lieux sous-mentionnés:

H(
Cité d'Outaouais....... ...........
Comté de Carleton.............

" de Russell.......... ............
cc de Renfrew........................
cc de Pontiac......... ...... ............
c d'Outaouais .........................
cc de Prescott.. ..........
c de Grenville .........................
" de Lanark................. ..
" de Guelph..... ... ...............
" de Compton, B.-C. ..........

Sont partis pour les Etats-Unis.......

Nombre de ceux qui ont reçu du secou
secours temporaires :

ommes. Femmes. Enfants. Totaux.
150 89 112 351

64 48 25 137
36 36 29 101

224 183 333 740
19 28 33 80
49 41 65 155
17 10 12 39
15 8 8 31

2 1 0 3
16 12 16 44

3 2 3 8
6 8 21

602 464 644 1710
rs sous forme de billets de passage ou de

Hommes. Femmes.
Natifs d'Angleterre ........... 69 29

" d'Irlande ............... 20 47
" d'Ecosse........ 4 4
" d'Allemagne.......................... 110 110
S Norvège..................... 3 2

206 182
Ci-suit une estimation de la dépense annuelle :

Salaires - - - - - - -

Loyer, fournitures de bureau, impressions, port
des lettres, combustible, dépenses imprévues -

Transport par terre et par eau - - -

Secours temporaires, pain, provisions, etc., -
Frais de médecins, hôpitaux, etc., - - -

Frais de voyage, télégraphie, express, etc., -

Enfants.
74

1
225
1

312

$1165 00

267 00
746 96
119 99
110 52

70 06

$2479 53

Totaux.
172
78
9

435
6

700

A.1864
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Les opérations de la campagne de navigation, je suis heureux de le dire, doivent être
considérés comme pleinement satisfaisantes ; en général, les émigrants étaient d'une classe
supérieure à celle de l'émigration des années précédentes, et deviendront vraisemblablement
à tous égards des colons tels qu'on en peut désirer.

On a pu voir que 700 personnes, égales à 544 adultes, ont du être assistées par cette
agence, l'année passée. Ces secours ont été donnés en grande partie pour permettre à des
familles d'aller rejoindre leurs parents dans différentes localités de l'Outaouais ; plusieurs
ont eu aussi des billets de route et des secours momentanés pour pouvoir se rendre à des
endroits où on les attendait pour les employer ; la dépense étant égale à $1.56 par adulte.
Un nombre considérable d'émigrants se sont acheminés de même vers des points éloignés
dans des vues semblables, à leurs propres dépens, ce qui prouve qu'ils avaient des moyens
lorsqu'ils sont arrivés dans le pays.

Pendant l'année, 140 ouvriers, anglais et écossais, sont arrivés à l'agence ; ils ont été
pourvus immédiatement d'emploi, et, d'après les rapports qui me sont parvenus, leurs
services ont été profitables à leurs patrons. Dans le commencement, on conjecturait que
comme leurs fonctions dans ce pays différeraient de leurs occupations antérieures, ils
seraient au-dessous de leur tâche ; mais le résultat a été fort heureusement tout autre, et
contribuera à leur avancement futur. 17 jeunes garçons des écoles de réforme ont été aussi
placés en différentes parties du pays; à une ou deux exceptions près, ils se sont comportés
d'une manière satisfaisante.

Le nombre des servantes a été plus grand que les années précédentes, ce dont les habi-
tants de l'Outaouais ont été très contents ; quoique plusieurs de ces filles fussent encore
sans aucune habitude de la laiterie ou du ménage, elles ont été cependant engagées en arri-
vant par des personnes qui avaient le plus grand besoin de servantes ; et il est à désirer qu'on
continue d'envoyer un nombre égal ou même plus considérable de pareilles émigrantes dans
cette partie de la province.

L'immigration allemande accroît considérablement d'année en année; les arrivages de
1863 ont dépassé ceux de l'année précédente de 160 âmes ; la plus grande partie des émi-
grants ont fait route pour Renfrew et pour Pembroke, où ils allaient retrouver de leurs
amis établis déjà dans ces endroits. L'affluence si constante de ces étrangers doit être une
preuve convaincante qu'ils ont reçu des rapports encourageants de ceux qui les ont précé-
dés, car, sans cela, il est difficile de supposer que chaque année eût vu venir un surcroît
d'immigration dans cette section de la province. D'après tous les renseignements que j'ai
pu me procurer, les Allemands de l'Outaouais sont en bonne voie et réussissent autant
qu'on pouvait l'espérer ; malgré les rapports contraires, je suis convaincu qu'ils font des
progrès.

L'élément norvégien a disparu entièrement de l'Outaouais l'année dernière; ce fait est
regrettable, car si cette population avait continué à venir dans cette partie du Canada, elle
eût formée avec le temps une portion notable de ses colons. Le commerce de l'Outaouais
doit convenir à cette classe de colons ; il semble donc malheureux que les Norvégiens n'aient
pas fait un essai suffisant des avantages que l'Outaouais possède pour devenir un centre
d'établissement pour l'excédant de la population de leur pays.

L'immigration a présenté cette année, en plusieurs cas, un caractère nouveau par l'ar-
rivée d'émigrants anglais des Etats-Unis, ayant résidé dans cette république jusqu'à ce
qu'ils aient été forcés de la quitter par suite de la malheureuse guerre actuelle ; plusieurs
d'entre eux sont venus demander des renseignements à ce bureau dans le cours de l'année
dernière : c'étaient des artisans et des travailleurs; on leur a procuré aisément de l'emploi,
et il est probable maintenant qu'ils passeront le reste de leur vie sous la couronne britan-
nique.

Il est toujours très difficile de constater avec quelque précision le chiffre réel des
capitaux qui sont apportés dans le pays par les immigrants. Néanmoins, d'après les
meilleurs calculs qu'il m'a été possible de faire, je crois qu'on peut dire avec certitude
que les immigrants ont introduit en Canada dans l'année 1863 des valeurs considérables en
or: plusieurs familles avaient de très grands moyens, et ont placé de fortes sommes en
fermes améliorées dans les comtés de Russell, de Carleton, d'Outaouais, de Pontiac et de
Renfrew. Tout le long de l'année, les demandes de travailleurs ont été nombreuses;
par conséquent, on a eu peu ou point de peine à trouver un emploi convenable à tout le
monde. Ici nême, dans la ville, la construction des édifices publics offrait une carrière à
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tous les artisans, et à ceux de la classe des travailleurs qui voulaient s'y assurer de l'ocu-
pation ; tandis que, dans les campagnes, l'industrie agricole était heureuse de prendre les
autres à son emploi, quand elle le pouvait, moyennant une rétribution fort honnête. Telle
était la demande de cette main-d'oeuvre étrangère, que l'on a toujours reçu des ordres
avant l'poque même de l'arrivée des émigrants; ce qui montre que les serices de ces
derniers sont justement appréciés des habitants d'Outaouais.

Les fits ci-dessus devraient assurément encourager ceux qui se proposeront d'émigrer
pour chercher de l'emploi; et comme le pays se développe tous les jours, l'expérience du
passé autorise à supposer que le besoin de bras augmentera dans toutes les industries. La
translation proj etée du siège du gouvernement, cette aunée, va nécessiter un surcroît d'arti-
sans ; car, selon toute probabilité, outre les édifices publics actuellement en construction, de
nombreuses maisons devront être bûties dans la ville ces années prochaines. Ces construc-
tions seules demanderont un surcroit de tailleurs de pierre, de maçons, de briqueteurs, de
charpentiers, etc., et, comme on peut prévoir avec raison que les émigrants et les capitalistes
seront portés à venir s'établir près de la capitale du pays, il n'en devient que plus certain
que les artisans se procureront facilement du travail durant la saison prochaine.

Dans les campagnes, les avantages inhérents au voisinage du siége du gouvernement,
auront l'effet d'induire les agriculteurs à augmenter la production du sol, ce qui occasion-
nera des demandes additionnelles de travailleurs, et par suite exigera une plus grande
immigration pour y suffire. Depuis des années, la population de l'Outaouais a été très-
désireuse de protéger et de seconder l'immigration de tout son pouvoir et de toutes les
manières; désormais, ce sentiment sera encore plus manifeste, puisque, sans cette.immi-
gration, on ne saurait donner à nos industries l'extension que devra nécessiter une popu-
lation plus nombreuse on peut doue vraiment affirmer que l'on peut compter avec
assurance, pour l'avenir, que le besoin de la main-d'oeuvre sera double de ce qu'il a été
par le passé.

Je ne pense pas que l'année dernière ait vu beaucoup de nouveaux venus s'établir sur
des terres pour leur propre compte (si l'on excepte quelques cas particuliers où les person-
nes avaient des moyens considérables, comme je l'ai dit plus haut). Ce fait, il faut l'admettre,
est concluant; car il est évident que l'émigré au début a bien des choses à apprendre avant
d'être au fait de l'exploitation d'une terre, et l'expérience démontre qu'un assujettissement
temporaire pour faire cet apprentissage est le moyen le plus certain de s'assurer ensuite le
succès. Ce sentiment, il est bon de le remarquer, est aujourd'hui assez général chez les
émigrants, et il est à désirer qu'ils s'y conforment. Auparavant, le plus grand désir qu'on
eût, était de faire l'acquisition d'une terre, sans examiner aucunement si ses aptitudes
étaient réelles ou imaginaires. La réaction sensible qui s'est produite cette année est
encourageante, et montre que l'on attribue à ses véritables causes l'insuccès qui a frappé
ceuxqui ont agi contrairement à ces vues.

Il est agréable de pouvoir faire un rapport satisfaisant sur des opérations où le pays
est si profondément intéressé; convaincu que la campagne dernière a été des plus propices
pour l'immigration, du moins dans l'Outaouais, je puis avec non moins de confiance vous
assurer que les perspectives pour l'avenir n'ont jamais été plus brillantes. Toutes les
branches du commerce sont dans un état florissant ; les opérations forestières se font
actuellement avec vigueur ; et les apparences promettent de nombreuses et excellentes
affaires dans l'année. C'est donc avec un vif sentiment d'aise que je puis offrir ces encou-
ragements à l'émigrant qui a l'intention de venir dans la vallée de l'Outaouais pendant
l'année 1864.

Le tout respectueusement souinis par
Votre obéissant serviteur,

W. J. WELLS,
Agents.

A. C. Buchanan, écuyer,
Agent en chef officiel de l'immigration,

Québec.
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APPENDICE No. 3.

RAPPORT DE M. JAMES McPHERSON, AGENT..

BUREAU OFFICIEL DI L'IMMIGRATION,

Kingston, 31 décembre 1863.
A. C. BUCH1ANAN, écuyer,

Agent en chef, Québec.
CHER MONSIEU,-J'ai l'honneur de vous soumettre mon rapport annuel, qui con-

tient des états du nombre d'immigrants débarqués dans le port depuis le 30 novembre 1862
jusqu'au 30 novembre 1863, des pays d'où cette immigration est venue et des routes qu'elle
a suivie; ainsi que du nombre de colons venant des Etats-Unis- qui se sont inscrits aux
douanes des différents ports entre Morrisbourg et Port-Hope inclusivement. Je vous trans-
mets aussi l'état annuel de la dépense de l'agence, comprenant les salaires et le loyer du
local, l venir au 1er janvier, et un mémoire des dépenses de transport, de provisions et de
logements, etc., etc., faites pour des immigrants nécessiteux; le détail duquel vous a été
envoyé par moi le 8 du courant.

Les immigrants qui ont débarqué dans mon agence, et qui sont restés en Canada, se
divisaient comme suit:-

Hommes - - - - - - - - - 895
Femmes - - - - - - - - 330

Au-dessous de 4 ans - - - - - - 120
Entre 4 et 12 ans - - - - - - 167

A ajouter les colons venus des
inscriptions faites aux douanes

Plus la moyenne des inscriptio
Morrisbourg et Port-Hope, n

Emigrants venant

cce ci
cce cc

Total
d'Angleterr
d'Irlande
d'Ecosse
d'Allemagn(
de Russie -

Total de l'immigration europée
A ajouter les Américains débai

1512
Etats-Unis, suivant les
de ce port, terme moyen 1044

2556
ns aux ports situés entre
on compris Kingston - 1680

- - - - - 4236

e - - - - 463

- - - - 390

- - - - - 141

e - - - 45

- - - - 1

nue - - - - 1040
rqués dans ce port - 472

1512
Plus les émigrants des Etats inscrits aux douanes des

ports situés entre Morrisbourg et Port-Hope, Kingston
compris, terme moyen - - - - - - 2724

4236
Total, 4236 immigrants qui sont venus par les routes suivantes:

Par la -voie du St. Laurent - 906
4 de Portland - - - - - 66
" de New-York - - - - - - 68

Total des immigrants européens - - - - 1040
Sont venus des Etats-Unis par Oswégo, Cap-Vincent,

Ogdensburg et Rochester - - - - - 319t

Total des arrivages par ces différentes voies 4230

11
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L'état suivant indique le nombre de colons des Etats-Unis inscrits aux douanes entre
Morrisbourg et Port Hope, inclusivement, y compris le port de Kingston:

No. des inscriptions. Valeur de effets,
Douane de Kingston .. ............ b316 18011

Prescott................................ 195 11893
Broekville .............................. 88 0300
Port-Hope......... ........... 1195181
Morrisburg............... 45 3507
Belleville................ 43 1369
Trenton..... ....... 9995
Cobourg ................................. 34 987
Picton..................................8 865
Napanee..........12 679

r17 254

t3876$50041
Etat du numéraire apperfé par les immfigra-nts européens en 1803, suivan t I" rapports

qui m'ont été faits:
Dans le trimestre expiré le 30O avril.. .$008

30 juin . ... 10,92
30 septembre ... 19,21_5
30 novembre . . 2-895

Totalr.................. 3254
Sur le nombre des émigrants qui ont débarqué ici, 507 personnes (égales àe 427 adultes

étaient dans le dénûment et 'ont reçu dea moi des secours en billets de route ou en provi-
sions et en logements;, ce qui a co$té en moyenne 73 centins par adulte.

La dépense totale de cette agence se monte pour l'année à.....$1348 26
suivant l'état suivant

Transport, provisions et logements, dépenses de l'agence, comprenant
les salaires,'loyer du local, honoraires, fournitures de bureau, lit-
pressions,annonces (médecines $150) et autres dépenses imprévues 1,019 19

Frais de voya3ge pour aller à Peterborough, Cobourg et Port-Hope.. 18 60

Dpense totale . . . ......... ,348 26
L'état ci-dessus accuse une dépense totaJe excédant d'environ $300 celle des années

dernèresn; mais vous ne devez pas oublier qu'il y a cu deux tiers d'émigrants nécessiteux
de plus que l'année dernitre à ç pourvoir de provisions, de logements et de moyens de
transport, etc., etc. En outre, l'arrivée d'un aussi grand nombre d'émigrants pauvres
exigeait plus d'attention qu'il ne m'était possible d'y prêter personnellement, ne puvant
à la fois vaquer aux fonctions du bureau et me trouver àsd l'arrivée des bateaux et des chars.
J'ai donc été obligé de demander un petit supplément pour me procurer un aide, que le
ministre de l'agriculture a eu la bienveillance de m'accorder. Cet article, joint à la somme
additionnelle payée pour frais de transport, de provisions, etc., etc., explique pourquoi la
dépense a été plus forte cette année que l'année dernie.

Je me suis abstenu de nouveau de mentionner le nombre des 'émigrants qui ont passé
par ici en bateaux à vapeur ou en chemin de fer à destination de l'Ouest, dans la supposi-
tion qu'il serait inclus dans les états de Toronto et d'Hamiton vu que ees émirants
devaient être transbordés àces ports.

- Pour les détails sur ceux qui ont débarqué ici, je vous prie de vous reporter à mes
rapports trimestriels, lesquels énoncent le nomde chaque émigrant, sa destinationle
numéraire apporté par lui, etc., etc.

Vous pouvez voir par les états ci-desus qu'il est débarqué ici 1040 immigrants
'Europe, qui sont restés en Canada et se sont établis dans cette partie du pays.

Et si, pour terme moyen des inscriptions de colons à la douane, on porte chaque
famille à trois personnes, et que l'on y ajoute quelques Américains qui sont débarqués dans



27 Victoria. Documents de la Session (No,,32)a A. 1864

le port, il paraîtrait qu'il est venu 8,196 citoyens américains s'établir dans les limites de
mon agence ; mais je crois qu'il n'y a pas de doute qu'il n'en soit venu un bien pius grand
nombre, si l'on tient compte de tous les jeunes gens fuyant la conscription (sicedadlers) qui,
n'ayant à la m-ain qu'un sac de nuit, ont pénétré par tous les points de la frontière entre Port
Hope et Morrisbourg : toutefois, comme je ne suis pas en mesure de vérifier avec certitude le
nombre de ces derniers, je n'essaie pas d'en faire l'évaluation. Mais, d'après des lettres
que j'ai reçues en réponse à des questions faites par moi, il y a beaucoup de ces jeunes
gens répandus dans le Canada central; ce que je puis en apprendre me persuade qu'ils
sont de bas aloi et qu'ils ne sont guères désirables en quelque pays que ce soit. Je ne
puis pas non plus constater si plusieurs des immigrants qui se sont fait inscrire à la douane
ont apporté beaucoup de capitaux, ont acheté des terres, se sont mis dans le commerce ou
ont ouvert des manufactures: quelques-uns néanmoins ont affermé ça et là des terres.
Quoique les personnes qui ont répondu à mes questions soient en général d'opinion qu'il
n'est venu que des fugitifs, les inscriptions en douane marque le contraire; car il paraî-
trait que la valeur seule des effets inscrits se monte à la grosse somme de $50,041, suivant
l'état ci-haut; et, comme chaque colon avait des effets de prix, il a dû apporter aussi plus
ou moins d'argent avec lui.

Les capitaux apportés*par les immigrants européens, suivant les rapports qui m'ont
été faits, se montent à $â8210.10, dont une partie a été placée en terres, en nmanufactures
et dans le commerce.

Par exemple, je sais que dans la ville un Anglais et sa famille ont entrepris de manufac-
turer des règles d'ivoire et toutes sortes de règles de menuisiers et d'architectes, et qui font de
bonnes affaires ; un autre a acheté une terre dans le township de Kingston, qu'il a payée
$1600; un autre a ouvert un magasin général dans la ville de Napanee, et réussit. bien.
Quatre jeunes Anglais, venus de la Mersey, se sont mis à construire ici des chaloupes et
des yachts; un autre Anglais a acheté un bien rural dans le township de Portland, pour le
prix de $800; un Ecossais en a acheté un dans le township de Hinchinbrook ; il est venu
dernièrement à mon bureau et m'a dit que son exploitation allait bien et qu'il était très-
content du'pays. Un Anglais et ses deux fils ont acheté un emplacement dans le village de
Vérone, township de Portland, et y exercent leur métier de tonneliers. Un Ecossais a
payé une ferme à Pittsbourg $2000 ; un Anglais a acheté 100 acres de terre inculte.dans
le township de Hinchinbrook, qu'il a payés en entier; il est venu aussi dernièrement I
mon bureau et paraissait fort satisfait des perspectives qu'il avait devant lui;7 un autre
Anglais a fait l'acquisition d'une ferme à Camden moyennant $2000 ; un Russe a ouvert
une manufacture d'amidon de inaïs à Centerville, township de Camden, et est très-content
du pays et des apparences de son entreprise; lorsqu'il était en cette ville, à l'époque de
l'exposition provinciale, il m'apprit qu'il attendait de ses compatriotes, qui devaient venir
le rejoindre l'été suivant; il avait apporté avec lui $1000 en espèces, et son père lui fait
passer de l'argent de Saint-Petersbourg à mesure qu'il en a besoin pour son commerce.
Un Anglais a affermé une terre à Camden, où il fait bien son affaire; un Ecossais en a loué
aussi une près de Napance ; d'autres immigrants ont été rejoindre de leurs amis et ont
affermé ou acheté des terres ou se sont engagés chez des cultivateurs pour un an, afin d'ap-
prendre nos'procédés d'exploitation rurale.

M. Telgmann, qui a traité, l'année dernière, avec l'honorable commissaire des terres de
la couronne, de l'acquisition de de 60,000 acres de terres incultes dans Clarendon et les town-
ships avoisinants, dans la vue d'y former un établissement allemand, est revenu de la Prusse
cet automne avec quelques-uns de ses amis, et s'est rendu au township de Clarendon avec
eux. Il m'écrit de cet endroit que 21 Allemands adultes, avec 8 enfants, s'y sont établis cette
année, et qu'ils représentent un capital de $16,000 ; il m'informe aussi qu'il a reçu depuis
son arrivée une lettre d'Allemagne, par laquelle il comprend que quatre chefs de familles,
possédant $5,500, doivent partir cet hiver dans l'intention de venir en Canada et de
s'établir à Clarendon ; il ajoute qu'il compte bien qu'avant la fin de l'été prochain il ne
viendra pas moins de 100 familles de l'Allemagne pour s'établir à Clarendon et dans les
townships environnants. J'espère que cette attente se réalisera. M. Telgmaun se montre
grandement désappointé parce qu'il n'a été rien fait dans la saison dernière pour améliorer
le chemin Frontenac, qui est dans le plus honteux état; il avait compris que le gouverne-
ment se proposait de dépenser une somme considérable pour le réparer l'été dernier, ce
quwi n'a pas été fait, ~J'espère qune, uniitetiant ga.'il s'est fornné un noyau do colQons all>~
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mands dans ces townships reculés, le département ne négligera pas d'améliorer ce chemin
au printemps, et qu'il le fera mettre en bon état avant l'arrivée de l'immigration allemande,
qui est attendue l'été- prochain.

J'espérais, l'automne dernier, que le conseil de comté ferait quelque chose pour amé-
liorer ce chemin au printemps, et je me suis efforcé de l'engager à affecter une somme
d'argent à cette fin ; mais je n'ai pu le convaincre. Si le gouvernement mettait le chemin
en bon état, je pense que le conseil de comté se chargerait de l'entretenir. Ce chemin
ayant d'abord été mal fait, le conseil ne veut pas s'en mêler, à moins qu'on ne le rende
passable d'un bout à l'autre pour les voitures chargées.

Je dois dire ici que des immigrants anglais et écossais qui étaient venus pour se fixer
dans les townships d'Olden et de Miller, ont été obligés de s'en retourner à cause du mauvais
état de ce chemin. Ces gens se sont plaints amèrement de ce qu'on les induisait à
venir en ce pays, en leur laissant croire qu'ils pouvaient transporter sur les chemins des
concessions gratuites leurs effets, des provisions, etc., etc., tandis que dans certains endroits,
ce chemin est à peine passable pour un homme à cheval. Ils me dirent qu'ils feraient
une autre tentative au chemin Bobcaygeon, et que si ce chemin n'était pas en bon état,
ils s'en iraient aux Etats de l'Ouest. Ainsi, vous voyez la nécessité de presser le gouver-
nement de prendre des mesures pour rendre praticable le chemin Frontenac; car ce n'est
pas seulement la perte de ces quelques familles qu'il faut regretter, mais surtout les mau-
vais effets qu'auront leurs rapports sur d'autres personnes qui auraient été disposées à
venir s'établir au pays et qui en seront détournées par cette considération.

Cent-dix servantes sont arrivées en cette ville pendant la saison dernière, et ont obtenu
de l'emploi dans la ville et les environs. J'aurais pu placer plus du double de ce nombre
de filles si elles fussent arrivées au printemps ou pendant l'été, eussent connu les travaux
de la ferme et eussent voulu aller à la campagne.

Sur le nombre des servantes, 69 venaient des work-houses (maisons d'indigents)
d'Irlande; celles-là, pour la plupart, étaient ignorantes des travaux de la ville et
de la campegne, et n'étaient propres qu'à des ouvrages grossiers. Il est à regretter que
les directeurs de ces maisons ne fassent pas acquérir à ces filles une meilleure connais-
sance des travaux domestiques de la ville et de la campagne; car il n'en est pas une sur dix
qui puisse traire une vache ou repasser le linge. Je recommande donc qu'on adresse des
circulaires aux maisons d'indigents, pour leur demander de faire au moins apprendre aux
filles à traire les vaches, si on ne leur enseigne pas autre chose; en se conformant à cet
avis et en recommandant aux filles de choisir la campagne plutôt que les villes, ces insti-
tutions me mettraient en état de placer chaque année de 200 à 500 filles. Dix des filles
arrivées cette année venaient d'une école de Glasgow, et ont obtenu de suite de bonnes
places chez les meilleurs fermiers des townships de Marysbough et d'Adolphustown ; mais
je regrette d'avoir à dire que, par suite de la conduite injustifiable de la femme qui leur
servait de guide, la plupart de ces filles ont abandonné leurs places dès le premier mois
pour aller dans les villes. Il paraîtrait que leur directrice, après les avoir placées, se serait
rendue à Toronto pour faire un voyage de plaisir, et qu'une fois là, elle aurait constaté
qu'elle pouvait en placer un bon nombre. Elle serait revenue à Adolphustown et aurait
envoyé une couple de ces filles à Toronto. Les autres n'ont par tardé à suivre. Il y a
eu là une injustice envers ceux qui avaient d'abord engagé ces filles et envers les mes-
sieurs (MM. Watson et Hill) qui s'étaient donné beaucoup de peine pour leur trouver
de bonnes places. Quant au bonheur de ces filles, je pense qu'à la fin elle auraient mieux
été à la campagne, vu qu'à la ville, elles seront exposées à bien des tentations qui ne se
présentent pas à la campagne. Je regrette aussi d'avoir à dire que non-seulement les filles
venues cette année ont laissé leurs places, mais encore celles arrivées de la même école
l'année dernière, et qui étaient parfaitement heureuses et satisfaites de leur situation (jus-
qu'à la visite de la femme dont je viens de parler), ont abandonné leurs situations et se
sont rendues à Toronto et à d'autres villes. Je mentionne ces faits afin que ceux qui
s'intéressent au sort de ces filles puissent faire comprendre à ces conductrices l'inconve-
nance de leur ingérence, une fois que ces filles sont placées. Si on laisse ces conductrices
agir ainsi, après avoir engagé les filles pour une année, les fermiers de cet endroit ne
voudront, pour aucune considération, prendre ces filles en service.
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Les vingt autres filles étaient venues à leurs propres frais, et comme elles étaient de
bonnes servantes, elles ont trouvé de suite à se placer.

Je vois, par l'examen de mon registre, que 30 familles venant de Manichester et des
environs sont débarquées ici; qu'il en est venu 21 de Coventry et 6 de Glasgow, auxquelles
on a fourni de l'emploi peu de temps après leur arrivée, aux taux de $6 à $11 par mois
avec la pension, ou de $12 à $20 sans pension, suivant leur capacité et le genre d'ouvrage;
mais plusieurs n'ayant pas l'habitude des travaux de la campagne, perdirent leurs premières
places, mais en obtinrent bientôt d'autres qui leur allaient mieux; et toutes ces familles
sont aujourd'hui employées. Quelques-unes, cependant, ont été induites par des Améri-
cains à se rendre aux Etats-Unis où on leur promettait de l'emploi à des gages élevés dans
les manufactures ; mais la grande majorité est restée dans le pays.

La grande difficulté que rencontrent ces gens consiste dans leur inexpérience des
travaux du pays ; ils sont mécontents, pendant les premiers mois, d'avoir à travailler à
des gages réduits; mais après quelque temps, ceux qui veulent s'appliquer font de rapides
progrès.

J'ai, néanmoins, beaucoup de peine à persuader aux fermiers d'employer ces nouveaux
venus, parce qu'ils restent rarement plus d'un mois chez le premier qui les emploie, et
cherchent ensuite ailleurs des gages plus élevés, après avoir donné à leur premier maître le
trouble de les loger et de leur apprendre à faire des ouvrages dont ils n'avaient aucune
idée à leur arrivée.

Les demandes très-nombreuses, (de 500 à 600) qu'on m'a faites cette année, étaient
surtout pour avoir des jeunes-gens capables de labourer. La récolte en cet endroit a été
très-faible, à cause de la sécheresse (la moyenne n'ayant pas été de plus de la moitié du
chiffre ordinaire); pour cette raison, les cultivateurs n'aimaient pas à se charger d'hommes
avec une famille, dans la crainte d'avoir à les soutenir pendant l'hiver ; perspective
d'autant plus embarrassante que la plupart des fermiers n'avaient pas récolté au-delà de
ce qu'il leur fallait pour eux-mêmes. J'ai entendu dire cependant qu'à l'ouest de Co-
bourg et de Port-Hope, la récolte a été excellente cette année, et que dans cette région les
fermiers ont des produits à vendre.

Cette année, la demande de travailleurs n'a pas été aussi grande que les années der-
nières. Cela vient non-seulement de la mauvaise récolte dans cette partie du pays, mais
aussi du grand nombre de jeunes gens qui, ayant laissé les Etats-Unis pour éviter le tirage
au sort, sa, répandent dans tout le pays et sont prêts à s'engager au plus bas prix, pour vivre
en attendant qu'ils s'en retournent dans leur pays. Plusieurs de ces jeunes ont l'ha-
bitude des travaux de la ferme, et les fermiers les préfèrent aux immigrants européens.
Malgré cette diminution dans la demande de travailleurs, j'ai pu procurer de l'emploi à tous
les immigrants qui se sont adressés à moi, soit chez les cultivateurs, soit dans des scieries,
fonderies, sur les chemins du gouvernement ou dans le voisinage de la ville; et je ne pense
pas qu'il s'en trouve actuellement sans emploi.

Quant à la condition générale des immigrants de cette année, je puis dire que plus de
la moitié n'étaient guère mieux que des pécessiteux. Ils étaient sans argent, et il fallut
leur fournir le pain, le logement et les faire transporter avec leurs familles dans les endroits
où ils pourraient avoir de l'ouvrage. Un bon nombre d'autres immigrants étaient aisés;
ils se sont établis ici et ont acheté ou pris à ferme des terres, comme vous loiverrez dans la
première partie de ce rapport. La santé, je suis heureux de le dire, a été remarquable-
ment bonne, surtout si l'on considère le grand nombre d'indigents ; il ne s'est présenté que
quelques cas peu graves de maladie, tels que la rougole, etc., etc. J'ai envoyé les malades
à l'hopital, et les directeurs ont bien voulu les soigner sans rien demander, ce dont je prends
ici occasion de les remercier. Les seuls frais encourus pour des immigrants malades se
montent à quelques piastres, employées en médicaments et nourriture pour enfants. Vous
verrez le détail de cette dépense dans mes états trimestriels.

Je ne puis terminer ce rapport sans faire mention de la bienveillance avec laquelle les
membres du conseil de comté et particulièrement J. N. Lapom, écuier, reeve de Camden:
Schuyler Shebly, écuier, reeve de Portland; J. J. Watson, écuier, reeve d'Adolphus-
town ; John Stevenson, écuier, reeve de Napanee, m'ont fourni des renseignements et
m'ont aidé à trouver de Femploi pour les immigrants. Je dois aussi mentionner Joseph
Lacos, écuier, culAivateur de Camden, et particulièrement H. B. Rathbun, écuier, proprié-
taire d'une scieri.e 1NTMill-Points, qui a logé et employé up, gr4nd nombre de familles et

A. 1864
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s'est toujours empressé de m'aider à procurer de l'emploi aux nouveaux arrivants. Nombre
d'immigrants travaillent cet hiver dans ses chantiers.

J'ai écrit à tous les agents des concessions gratuites de cette section du pays (c'est-à-
dire des chemins Hastings, Addington et Frontenac,) leur demandant de me fournir un
état du nombre d'immigrants établis par eux l'année dernière. Je n'ai pas encore reçu ces
détails; je puis toutefois me dispenser de les fournir, ces agents devant faire rapport au
département.

Dans l'espoir que les affaires de cette agence ont été gérées à votre satisfaction et que
ce rapport recevra votre approbation, ainsi que celle du ministre d'agriculture.

J'ai l'honneur de me souscrire, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

JAMES MACPHERSON,
Agent.

APPENDICE No. 4.

RAPPORT DE M. R. 11. iRAE, HAMILTON.

BUREAU DE L'IMMIGRATION,

HAMILTON, 12 janvier 1864.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous adresser mon rapport annuel qui renferme les

renseignements venus à ma connaissance et l'exposé de mes opérations, pendant l'année
dernière. La guerre prolongée des Etats-Unis (guerre que doivent préfondement déplorer
tous ceux qui sont animés de sentiments philantrophiques), la grande demande de travail-
leurs à des prix nominalement élevés, la forte prime offerte par le gouvernement américain,
ont eu le facheux résultat d'attirer aux Etats-Unis non-seulement un grand nombre de
nos propres habitants, mais encore les nouveaux arrivés qui se fussent fixés en ce pays,
sans les brillantes perspectives qu'on leur faisait entrevoir là-bas.

Depuis le 1er juillet, environ 4,116 personnes ont passé par cette agence; elles
venaient desdifférentes parties de la province et se rendaient au Kansas et à l'Ohio ; quel-
ques-unes allaient à, Buffalo. Bien qu'elles fussent ostensiblement engagées pour des
travaux de chemins de fer et autres travaux publics, j'ai la conviction qu'un bon nombre,
si ce n'est la grande majorité, devra, une fois dans l'intérieur du pays, s'enrôler, bon gré
mal gré, dans l'armée fédérale.

Les indigents qui ont reçu de l'aide du gouvernement sont au nombre de 12 Allemnands,
45 Anglais, 80 Irlandais, 112 Ecossais et 2 Nortégiens, en tout 251 personnes, équivalant
à, 187 adultes. Les frais de transport et de provisions se sont élevés à $2 17.63, faisant en
moyenne un peu plus de $1.16 pour chaque adulte. On a apporté toute l'économie
possible dans bette partie de la dépense et on a exercé une vigilance active dans la distri-
bution dea secours, en ayant soin de n'en fournir qu'à ceux qui étaient sans moyens.
Pendant la saison, on a fréquemment cherché à me tromper, et j'ai invariablement
constaté, après les avoir suivis de près, que les auteurs de ces tentatives, à l'heure du
départ des trains, achetaient leurs billets de passage.

L'état sanitaire des émigrants a été remarquablement bon, et, comme c'est généra-
lement le cas, l'émigration a présenté un ·caractère varié. Le seul cas grave de maladie
(qui s'est terminé fatalement) est celui d'un enfant anglais, que j'avais envoyé soigner à
l'hôpital.

Les ouvriers de Glasgow, au moins ceux qui sont venus ici, bien qu'ils parussent être
en général intelligents, m'ont semblé, je regrette d'avair à le dire, très-désappointés
et mécontents; ce qui venait évidemment des impressions erronnées sous lesquelles ils
étaient partis pour venir en ce pays. Je crois devoir recommander fortement aux asso-
ciations de charité qui ont envoyé ici des ouvriers d'être très-particulières sur les rensei-
guemueuts qu'elles donneront à ceux qu'ellos dirigeront ici à l'avenir, car, ce immigraig
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en arrivant ici sans ressources, ont à surmonter des difficulutés de tout genre, et dans
certains cas, à endurer des privations. Quelques-uns des ouvriers arrivés cette année ont
été engagés par MM.*Wright et Cie., de Dundas, qui ont de grandes fabriques de coton.
On en est très-satisfait; si bien que le principal associé m'a dit ces jours derniers que
cette maison se propose de faire venir au printemps 30 ou 40 autres de ces ouvriers, parfai-
tement versés dans les différentes opérations de cette industrie, et fait actuellement importer
d'Angleterre le matériel nécessaire à l'agrandissement de son exploitation. MM. Crossland
et Cie, qui ont eu pendant quelque temps une manufacture de coton au même endroit,
font construire une manufacture de lainages, qui fournira sans doute aussi de l'emploi
à d'autres ouvriers. On paraît préférer ceux du Yorskshire. Si ce genre d'entreprise
se répand également par toute la province, j'espère que dans quelques années une partie
considérable de la classe ouvrière pourra trouver de l'emploi dans ses branches particu-
lières d'industrie. Les ouvriers du Lancashire étaient bien différents; ils connaissaient
tous plus ou moins le jardinage et la culture, circonstance qui m'a beaucoup facilité la tache
de les placer.

Quant à la main-d'œuvre, je ne puis que répéter ce que beaucoup d'autres ont dit
avant moi, savoir: qu'il y a toujours une grande demande de travailleurs agricoles, habitués
aux opérations de la ferme. Le petit nombre de cette espèce qui sont arrivés ici ce prin-
temps ont trouvé de suite de l'emploi à $100 ou 120 par année, et même davantage
dans quelques cas, y compris la pension et le blanchissage. On peut dire la même
chose des servantes qui s'entendent aux travaux domestiques. Je vois avec peine qu'il
est parti un grand nombre de ces émigrants pour l'Australie, où ils obtiennent diflici-
lement de l'emploi, et qui, lorsqu'ils en obtiennent, se trouvent placés dans des circons-
tances très-propres à les démoraliser. Je crois qu'on devrait s'efforcer en Angleterre de
détourner de l'Australie une partie de ceux qui veulent y émigrer et de les diriger sur le
Canada, où on a besoin d'eux. N'eussent-ils qu'une connaissance imparfaite des travaux
domestiques, ils pourraient facilement avoir de bons gages dans les familles respectables.

Les filles de l'union d'Edenderry qu'on a envoyées ici m'ont fort désappointé. Elles ne
savaient rien des travaux domestiques, et n'auraient pu se placer, si les servantes n'eussent
été alors très-rares.

La perspective pour les arrivages du printemps est encourageante, et j'espère que mes
prévisions se réaliseront. Au commencement de l'été dernier, lorsqu'il était très-difilcile
de trouver de l'ouvrage, j'ai réussi à placer plus de 90 personnes dans la ville et aux alen-
tours.

En juillet, il est passé ici par convois spéciaux, venant du Pont-Suspendu, 2,195 Mor-
mons. Ils étaient Anglais et se rendaient aux établissements d'Utah. Il y avait à chaque
convoi un surintendant, qui fournissait les provisions, etc., sur la route. J'ai remarqué
qu'il n'a été permis à aucun d'eux de descendre du convoi, le peu de temps qu'il s'est ar-
rêté ici. J'ai rarement vu une troupe d'émigrants aussi belle et aussi vigoureuse, et je re-
grettais de la voir s'acheminer en un tel endroit, au lieu de rester en Canada, où elle aurait
pu se créer un bel avenir.

Conformément à votre lettre du 30 novembre 1863, je uie suis efforcé d'obtenir des
renseignements corrects sur le nombre de citoyens américains qui sont venus se fixer en
cette vills et dans les campagnes voisines, autant que me l'ont permis les moyens limités
dont j'ai pu disposer. J'ai trouvé 471 personnes de cette catégorie, lesquelles exercent difié-
rents emplois. Je n'ai pu constater avec quels moyens, ces personnes sont venues au pays;
mais je ne pense pas qu'elles eussent grand'chose. Le plus grand nombre s'était réfugié en
Canada pour éviter le tirage au sort et s'en retournera après la guerre. J'ai écrit aux reeves
du comté et à d'autres personnes pour avoir des renseignements à ce sujet; mais, commeje
m'y attendais, je n'ai reçu de réponse que de deux personnes. Dans Salt-Fleet, une fa-
mille américaine a acheté une terre, sur laquelle elle s'est établie, et une vingtaine de jeunes
gens sont engagés dans le township. Dans Flamboro' East, une huitaine de personnes étaient
allées aux Etats-Unis, mais s'en sont revenues ces jours derniers, dégoutées de ce qu'elles y
ont vu pendant leur court séjour. Plus à l'ouest, le nombre des Américains augmente
considérablement, surtout sur la frontière. Windsor et Amherstburg en sont remplis, et
je ne doute nullement que ces nouveaux venus (il n'est pas sûr toutefois qu'ils viennent
pour s'établir permanemment,)ne dépassent de beaucoup le chiffre des émigrants du Canada.
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En référant à l'état comparatif ci-joint pour les cinq dernières années, on voit avec
plaisir que 1863 figure avantageusement, quant aux chiffres, et que la dépense a notable-
ment diminué.

Le tout respectueusement soumis.
J'ai l'honneur d'être, monsieur,

Votre obéissant serviteur,
A. C. BUCHANAN, EVa., R. H. RAE,

Agent officiel de l'immigration, Québec. Agt. du Gouvt.

TABLEAU No. 1.

1RELvEE de l'arrivée et de la destination des émigrants à Hamilton, pour l'année expirée
le 31 décembre 1863.

ROUTE.

PAYS. St. Laur't. New-York.jTOTAL.

Pont-tts-uni' d Tronc. sVj sCnd.

Allemagne .......................... 143 71.5..2.. 6588 690
Angleterre........... .. ........................ 699 3609 4308 2863 1445
Irlande ...... ,............................... 353 440 4893 2925 196
Ecosse................. ....................... 596 62 1220 567 653
Pays de G alles ........................................................ 414 64 06
Norvège...................................................3
Suède.............. ....................... ..................... 14 285 299 298 i
Danemark ................. 7 3,96 943 336 7
France.................................................. 25 25 25 . .......
Pologne............. ...... .. 3......
Italie............................................................
Etats nis.............. 4 124 ............... 1924

Total.................... ... 251859 18933 20792 14093 6699

ILe plus grand nombre est venu par la voie dEo Détroit.

TABLEAU No. 2.
RELEvE, du nombre et de la classe d'émigrants né11cessiteux (à destination du Canada) qui

ont reçu des secours sous forme d.e transport gratuit par chemin de fer, de provisions,
a flamilton, pendant l'année expirée le 31 déeembrc 1863.

PAYS. Hommes Femmes.IEnfants. Total.

Allemagne ..... ...................................... 10 1I 1
Angleterre............................ ............... .20 I0 5 4
Irlande................. . .........
Ecosse................................. .28 22 62 112
NorvègeU............................................ 2

Total................... ............... 891 691 93 _251

MBmop.ANDIJMN de ceux, compris dans le tableau No. 2 ci-dessus, qui n'ont rç que d
pain et des provisions.

A llem a ne .......................... l ..........
Angleterre........................ .................. 12 2 5 19
Irlande ..... ........................... .............. 6 20
Ecosse ................ .................... ..... l 6 2 3 l1 1
Norvèg. --------------- 11.........................1 1 . .. . 2 lEgalant 49

ToTAL.dules

Tota.........................2 1 72785
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TABLEAU No. 3.-Relevé du nombre et de la classe d'émigrants nécessiteux arrivés à
Hamilton pour s'établir en Canada, qui ont reçu des seeours du gouvernement sous
forme de transports gratuits par chemin de fer, pour l'année expirée le 31 déc. 1863.

No. et route.Oü débar-
Pays. Dans quel navire. .- Destinations. ;.

qués. - 1Nw
Qee.York

Steamer Nova-Scotian..Quéec . 1 ......... Thorold .. ...... 1 1 ... . 1
Goodenberg..............New-York............ 1 Guelph ................ 1

Allemagne Steamer Oniown . Québec ......... Preston ....... ,........ 4 3
do Odshot ............ do ..... 1 Belle-Rivière . 1
do Battram.......... New-York.... . Chatham............... 1 1
do St. Patrick........ Qu bec 3 ....... do ................. 3
do Dauntless. do ..... 2 ......... Belle Rivière......... 2 2
do Nova-Scotian ... do . 2 ......... St. Catharines.. 2 2.d.. 2
do do . do 2 ......... Toronto................ 2 2,... ... 2

Navire American ........... New-York............6 Goderich ............... 2 ... i 5 6
Angleterre Steamship Great-Eastern. do 1j Princetown............ 1 ...

Navire London .. do ......... 1 London ......... .. ... ... 1
Steamer Bohemian.........Québe .... 3 ......... do ................ 21 11 3

do ...... do D...... il.do ................. .I .. .. 1
Steamer Baltimore..... New-York.. . . 5 Dunnvie.............. 3 ... 1 4 5
Gén. MOClellan............do. 4 Guelph ............ 4 2 2... 4

do ...... do .. ............ 5 Sarnia .................. 2 1 1 3 5
Navire Anglesea............ Québe1..... 1 .  .  P re st o n .. . . . . . . . . . . . . 1 1 . . 1
Navire Star of the West.. New-York.. ............ 2 Galt ..................... 2 2 ... 2
Navire Jessie..........Québec ..... 1.......... Port-Dover............ 1 ... ... 1
Steamer St. Patriok....... do . 2 Galt .............. .. 2 2 ...... 2
Navire ueen ........ do .. 1.......... Paris........ ...... 1 1 ...... 1
Navire Vanguard........... New-York.. 3 Bronte .......... 2 1 3
Navire Emerald................ 1 Watertown......... i.... i

do. ........ . d ....... do1.. Toronto................. 1 1 . ... 2
City of Washington........ do. .. ............ 2 Stratford ............ 2
Steamer Kangaroo.........,do ........ 1 Capetewn ............. 1 1 .... 1

do Columbia ........ do .. ...... 1 London ................ 11... ... 1
do Jura ............... Québec .. 1 ......... Plamboro, Ouest..... 1 1 ... 1
do do .............. do........1....... Wellington-S quare.. 1 ... 1

Irlande..... Navire Queen........ .do. ..... 4 ......... Brantford.......... 2 1 1 2 4
do Webster............... New-York.. ............ 2 Flamboro, Ouest...... 2 1 1. 2
do Carrich...........Qébec..... ...... Chatham........... 1. 1 ... 1

do do ......... ..... do 1 ......... St. Catharines........ 1 1 ..
do Nubia .................. do 6 ......... Guelph ................. 2 1 1 4 6

Steamer Britannia ......... do 1 London......... 1... .. 1
do do . 1 ....... Paris .................... 1 1

StLeamer Norwegian ........ do ..... 1 ........ Chathamr ...... ........ 1 1 .. .... 1
Navirei ...... New-York.............. 1 Guelph ............. 1 1l.... 1

do 'Webster............ do .. i....., ..... 1 Dundas .............. 1 ..... i
Steamer Bohemian..........Québec 1 ......... London ......... ...... 1 1i...... 1

do do ......... do 2 ....... do . ...... 2 .. 2 2
do UnitedKingdom do 2 ......... do ......... . .. 2
do Olympus........... New-York.. 6 Guelph.......... 3 1 1 41 6
do St. George........Québee...... Paris.............. 2 ... 2 .. 2
( le Baltimore......... New-York........... Clinto............ 1 .
do ilibernian ........ Québec..... 3 ......... Thomasville........ 2 1 1 l 1 3
do Nova Scotian.... do .......... 1 ... . 1
do United Kingdom do do .......
do do ..0 do ... 6 ....... Lyndon........... 3 1 1 L 4% 6
do do .. do 6 ........ Plattsville ............ 41 22 21 6
do do .. i do .. 20........ Drumbo.........1 121 4 4'121 20
do ddo do .... 19 ......... Paris.... ...... 10O3 313 19
do do do 30 ......... Caedonia..........1 6 61i 30
do do .. I do o..... 8 ......... Dundas ................ 5 1 I 1 6 8
do do do .... 1 ......... DrumbIo 6...... _...... 1 ... L
do Olympus........... do ... 1 ......... Seaforth ............... 1 1 .
do St. Andrew ...... do ......... London................ 1i1

1501 46 138!63'48 85 196

RECAPITULATION.
Allem agne................ ............ ............... ......... 9
Angleterre............................. .... .......... ...... 26
Irlande.................. ................... 60
E cosse .................... ,............... ...... 101

190
12
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SUPPEMENT AU TABLEAU No. 3.

INDIQUANT la dépense encourue pour le transport, par chemin de fer, des émigrants
nécessiteux arrivés à Hamilton, pour l'année expirée le 31 décembre 1863.

Destination.

( Sainia.................
Preston.................

do ...... .................

Guelph,.......................

Thomasville ................Galt ..... ............... I
Chatham...................
Thorold.............
Paris .................... .

jBelle-Riviere...........
Bronte.....................
St. Catharines..............
Toronto.. ...........
Waterdown..... ....
Wellington-Square.

iDundas ...............Flamboro-Ouest......
Copetown...................
Lyndon.............
Princetown..............
London................
Port-Dover.................

Goderich.........
Stratford ...................
Brantford ....................
Plattsville...........

4 Drumbo .....................
Caledonia ................
Dunnville ..................
Seaforth ........ ...........

l clinton .............

Départ. Montant.Route. Prix du passage

Grand-Occidental... 5 2 3 00
do ...... 1 1 ............. ,......
do ...... 6 5 0 88
do i 1 4 1 12
do . 3 2 287
do ...... 10 6 0 75
do ...... 5 5 3 25
do .,.. 1 1 0 87k
do .... 106 67k 0 75

do1 
21 t@0 Ç

do ...... , 3 30

c'O 1 1@O 58do 3 2 0 25

do(&1 0137
do ........... 3.

do 160 8

do ...... 3 3 0150
do ...... 1 1 0 13
do ...... 1 1 .....................
doI .... 9 6 0 13
do ,.. 3 0 25
do ...... 1 1 .....................
do .... 6 3 0 50
do .... 1 1 ..........., . ...
do ...... 13 11k 1 88
do ........... .........

Compagnie No. de
du chemin pas-
de fer de sages.
B. et du L.
Huron...... 6................. 1 54

do 2 ......... ,....... .064
do 2 ......... 0........ 0 18
do 7 ....... ........ 0 30
do 13k.................... 018do 13-1050sdo0 19 ... .......... 0 50
do 3....................092
do 1 ..... ..... ..... .. .....
do 2 .. ........ 1 30

53 196 13

A. 1864

$ ets.
6 00
0 871
4 84

9 02

5 75
4 50
1625

0 87k
50 621

10 00
0 62-

2 63
1 50
0 13
0 13
0 78
0 75
0 38
150
100

t 21 62
2 25

$142 03

10 01
1 28
0 361 35
2 43
9 50
2 76
1 12
2 60

$173 44

Hamilton.........

Paris............
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TABLEAU No. 4.

DEPENsE de l'agence d'Hamilton, pour l'année expirée le 31 décembre 1863.

Trimestre. Pour quel objet. Montant. Total.

31 mars ........................... Pas de dépense....... ............... ................ ............

( Salaires .................................................... . . . 155 16
30 ui .. .. ..... .......... Transport ........... ...............................................0.

Provisions, pain, etc...... ........... ............................. 9 59
1 Frais d'agence...................................... 6 8...

f Salaires .......................................... 1950

30 septembre..................'Transport ...................................................... 9868
Provisions, pain, etc.........................................30 35
Frais d'agence..................................... 1323

Salaires ................. ........ .................................. . 19560
31 décembre.,...............'Transport.........................................15 75

Provisions, pain, etc........................ .................. 425
Frais d'agence. ..... ....................................... 19 9fl 234 98

RESUME.

ETAT comparatif de l'arrivée et de la destination des 'émigrants à l'agence
d'il&milton, du nombre des nécessiteux qui ont reçu des secours et de la
dépense encourue, pendant les cinq dernières années, expir4•es le 31 dcc. 1863.

Route. Destination. Amount.

'n ecl

Année p , Total. .3 o
m e 'n ; Frais

o . Salaires. Transport. Provisions. d'agence. Loyer.o mn ,é n °M aene

1859.. 96 132 ~ ~ ~ $ cts.0 $ cts. $ cts. $ cts. $ cts.

1860 ... 419 7203 7622 5547 2175 871 1800 00 541 48 414 01 301 77 200 00
1861... 2862111132 13994 10656 3338 410 1415 40 415 88 111 38 171 44 200 00
1862... 4774 13575 18349 12737 56L2 207 1400 00 249 21 16 46 73 96 200 00
1863...1 1859 18933 20792 14093 6699 251 545 16 173 44 44 19 40 08 200 00

IIAMILTON, 12janvier 1864.

R. IL. RAE,
Agent d'immigration.

A. 1864
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APPENDICE No. 5.

RAPPORT DE M. A. B. HAWKE.
BUREAU OFFICIEL D'IMMIGRATION,

Toronto, 20 janvier 1864.
A. C. BUCHANAN, ECR.,

Agent en chef d'immigration, Québec.
Relevé du nombre d'émigrants arrivés à Toronto et de leur destination, depuis le 1er

janvier 1863, au 1er janvier 1864, avec un état ies dépenses de l'immigration pendant ce
temps.

Destination.
Pays. Nombre des émigrants arrivés. Etats-Unis. Canada.

Angleterre ................... 2811 78 2793
Irlande .......... ... 2333 590 1743
Ecosse ........................ 2362 188 2114
Allemagne .................... 1869 1398 471
Norvége ........ 191 166 25

9566 2420 7146.-9566
Ces émigaants sont venus de Québec et Portland par chemin de fer ; ils se sont divi-

sés comme suit
Sont restés en Canada. . . . . 7146
Sont allés aux Etats-Unis. . . . 2420
Sont arrivés en outre par Oswégo, Rochester, Lewiston

et autres ports américains . . . . 768

Total . . . . . 10,335

Parmi ceux qui sont restés dans la-province, 2460 personnes ont reçu de l'assistance
en provisions ou en billets de route jusqu'à concurrence de 98½ centins chacune. Elles ont
été dirigées par chemin de fer aux endroits les plus près de leur destination ou dans les
localités où elles pouvaient s'assurer de l'emploi.

Les dépenses faites pour l'immigration pendant l'année se répartissent comme suit
Transport des émigrants nécessiteu . . . $2207 69
Provisions . . . . . . . 214 80

$2422 49
FRAIS DE L'AGENCE.

A. B. Hawke, agent principal, appointement 1600 00
Wm. J. McKay, sous-agent................... 800 00
Samuel Scales, messager.....................192 00
Loyer du bureau et du hangar pour Jes

émigrants, combustible, papeterie, im-
pressions, etc.................... . 774 09

- 3366 09

Total............... .... $5788 58
(Sauf erreur.)

L'émigration du Royaume-Uni, bien qu'inférieure en nombre -à celle des années dr-
nières, a été néanmoins très satisfaisanto. En général, les émigrants étaient forts et vi-
goureux et propres à coloniser un pays nouveau. Je n'ai pas eu coanaissance d'un seul
cas de décès parmi ceux qui sont passés par cette agence. Un grand nombre venaient re-
joindre des amis en différentes parties de la province; ceux qui n'avaient pas de desti-
nation particulière et qui étaient sans moyens, ont été acheminés sur les endroits où nous
jugions qu'ils pourrraient trouver immédiatement de l'emploi. On en a envoyé bon nombre
à Goderichi, en route pour les townships de Kincardine et Calross, où il y a beaucoup
d'Ecossais, et j'ai appris de bonne sogroe que ces émigrants avaient eu de l'ouvrage à de
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bons gages. Un nombreux parti a été dirigé sur Meaford pour le township St. Vincent
et autres townships du comté de Grey. J'ai reçu une lettre, en date du14 novembre dernier,
dont copie est ci-jointe, de Jesse T. Purdy, écuier, qui réside à Meaford, et qui a beaucoup
fait pour placer les immigrants dans cette partie de la province, par laquelle il m'informe
que tous les immigrants envoyés dans cet endroit ont pu se procurer facilement de l'emploi.
La demande de travailleurs agricoles a été plus grande l'été dernier que depuis plusieurs
années, et j'ai tout lieu de croire qu'elle sera la même pour la saison de 1864.

Je me suis efforcé dernièrement de constater le nombre d'Américains qui sont immi-
grés dans cette partie du pays, en conséquence de la perturbation causée chez eux par la
guerre entre le nord et le sud, et d'après les meilleurs renseignements que j'ai pu obtenir,
1500 environ seraient passés l'an dernier au Canada avec l'intention de s'y fixer. En ajou-
tant ce nombre à l'état ci-dessus, nous avons une augmentation dé population dans la
circonscription de mon agence de 9,414 pendant l'année 1863.

Je n'ai point de renseignements certains sur la somie de capitaux introduits l'année
dernière dans cette partie de la province par des immigrants ; mais je ne doute pas que
ces capitaux ne fussent considérables, plusieurs immigrés ayant acheté des terres et fait des
améliorations dans différentes parties des comtés ce Grey, de Bruce et de Simc, tandis que
d'autres ont établi des manufactures ou sont entrés dans la carrière commerciale.

A. B. HAWIE,
Agent principal d'immigration pour le Haut-Canada.

MEAPoUn, 14 novembre 1863.
CriER MONSIuR,-En réponse aur questions que vous m'avez adressées sur les immi-

grants envoyés ici, je puis vous dire qu'ils se procurent facilement de l'ouvrage aux gages
de six à douze piastres par mois. A l'année, on donne généralement 8 piastres par mois
pour des hommes de capacité ordinaire. Vous savez qu'il n'a été envoyé ici qu'un très petit
nombre de travailleurs agricoles; la plupart de ceux qui sont venus étaient des rubaniers
de Coventry et des environs, et des pécheurs, etc., des îles d'Ecosse. Néanmoins, ilusieurs
d'entre eux promettent de faire de bons colons. Un homme entre autres, arrivé l'année
dernière, a eu cette année jusqu'à 17 piastres de salaire par mois, et tous les autres sont
payés suivant leur capacité pour les différents genres de travaux auxquels ils s'adonnent.
Tous ceux qui veulent travailler paraissent bien vivre. Je pense que beaucoup d'autres
immigrants pourraient trouver ici de l'emploi, surtout les filles.

MNais tout en nous envoyant des travailleurs, j'espère que vous voudrez bien aussi diri-
ger vers cet endroit quelques hommes de moyens-; il y trouveraient de l'avantage et feraient
en même temps.celui du pays.

Cette partie du pays en est à ce point que le petit capitaliste peut s'y établir en s'y
assurant les avantages, sans être exposé aux désavantage, que présente un nouveau pays.
On peut avoir ici pour dix, quinze, vingt piastres l'acre, des terres comptant de cinq à
cinquante acres de défrichement, joinant de bons .hemins. Notre comté a construit de
beaux chemins empierrés dans différentes directions, ce qui rendra l'endroit bien plus
agréable à un homme de moyens que s'il n'y avait que des chemins comme cous qu'on
rencontre d'ordinaire dans les nouveaux établissements.

Une autre considération, c'est que nous sommes situés sur le bord d'une belle nappe
d'eau. d'où les navires peuvent prendre des chargements pour toutes les parties du monde.

Cette localité a des rivières propres à l'exploitation de moulins, des sources, des cours
d'eau, des terres ondulées, et, quant à la beauté du paysage, elle n'est surpassée par aucun
endroit du pays. Un point capital pour ceux qui désireraient s'y établir, c'est sa grande
salubrité ; les fièvres et particulièrement les fièvres intermittentes y soht presque inconnues.

J'espère donc que vous n'oublierez pas de diriger vers cet endroit des personnes de
quelques moyens et des agriculteurs pratiques pour l'avantage commun de tout le monde,

Je me souscris tout à vous,
(Signé,) JEssE T. PuaRY.

Pour copie conforme,
W. J. McKay.
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APPENDICE No. 6.

RAPPORT DE M. BUCHANAN SUR SA MISSION EN ANGLETERRE DANS

LE PRINTEMPS DE 1863.

BJREAJ OFFICIEL DE L'IMMIGRATION,
Québec, 31 juillet 1863.

MIONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous mander qu'en conformité de la décision de l'exé-
cutif portant que j'eusse à me rendre â Liverpool afin d'attirer sur les avantages qu'offre
cette colonie comme champ d'immigration, l'attention des émigrants du Royaume-Uni, je
suis parti pour l'Angleterre le 6 février, et que j'ai quitté Liverpool pour revenir en Canada
le 4 juin, et suis débarqué à Québec le 23. Le rapport suivant sur mes opérations dans
cet intervalle vous est très respectueusement soumis pour l'instruction de Son Excellence
le Gouverneur-Général.

Les instructions officielles que m'avait fait parvenir l'honorable F. Fvanturel, alors
ministre de l'agriculture et de l'émigration, sous la date du 5 février 1863, expliquaient
comme suit les objets de ma mission:

10 Se procurer des renseignements officiels et précis sur les ressources du pays et les
avantages qu'il offre à l'émigration, pour les répandre le plus possible.

20 Rechercher jusqu'à quel point il est facile aujourd'hui de se procurer dans les ports
d'embarquement du Royaume-Uni les moyens d'émigrer en Canada.

30 Prendre particulièrement garde à ne pas çncourager l'émigration des ouvriers de
fabrique indistinctement, et avoir soin d'avertir les administrateurs des unions pour les
indigents qu'il est grandement imprudent d'envoyer ici des pauvres, hommes ou femmes,
s'ils ne sont pas exercés à quelque travail utile, soit au service domestique, au travail
agricole, ou à une industrie productive.

J'avais ordre en outre de pratiquer la plus stricte économie et de ne prolonger pour
aucun motif mon absence au-delà du 1er juin. Je passe successivement à la description
de la manière dont j'ai exécuté ces instructions.

10 DISSÉMINATION DE RENSEIGNEMENTS OFFICIELS ET PRÉCIS, ETC., ETC.

A mon arrivée à Liverpool, le 21 février, j'ai pu ouvrir, par le moyen de MM. Sable
et Searle, mon bureau au No. 19, Water Street, un des meilleurs postes qu'on pût choisir.
Mon premier acte ensuite a été de faire une convention pour l'impression d'une brochure
officielle que j'avais compilée avec soin de différentes publications mises en circulation les
années précédentes; j'ajoutais à cette compilation des extraits des rapports soit du com-
missaire des terres soit des agents locaux de la couronne de tous les points du pays, à venir
à la fin de l'année 1862.

Cette brochure, renfermant 46 pages de caractères compacts, contenait toutes les infor-
mations et les avis, utiles qu'il fallait, selon moi, donner à l'émigrant; ainsi, elle l'instruisait
des pas et démarches qu'il devait faire avant de quitter son pays et après être arrivé au
Canada, et de la manière de se conduire le long du voyage; elle renfermait aussi un rapide
aperçu de la position géographique de la province, de sa constitution, de la forme de son
gouvernement, de son climat, de ses lois et institutions municipales, de ses rivières, canaux,
chemins de fer, communications postales, bois, mines et pêcheries, de la nature des terres
qui y sont à vendre, des règlements des terres de la couronne et des conditions d'établis-
sement, etc., etc.

Je fis un traité avantageux. avec MM. Harris et Cie. pour l'impression de 15,000
exemplaires de cette brochure (à 2,000 desquels j'ai pu ajouter la carte de M. Devine de
1862 et 1863) moyennant la somme de £68 sterling.

Les 500 premiers exemplaires ne m'ont été livrés que le 18 mars. J'avais fait toute-
fois annoncer quelques jours auparavant l'ouverture et le but de mon agence dans 123 des
principales gazettes du Royaume-Uni, ayant eu le soin de choisir pour organes celles que
je savais être les plus répandues parmi les classes agricoles.
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Un exemplaire du pamphlet fut envoyé à tous les journaux, et je suis redevable à plu-
sieurs de ces publications d'articles très-favorables, et de l'insertion d'avis et de communi-
cations relatifs à ma mission et à la colonie.

Mon annonce provoqua immédiatement une correspondance très-étendue et maintes
demandes personnelles.

Le nombre de lettres que j'ai reçues du 20 mars au 27 mai (que j'ai fermé mon bureau)
est de 1128. Quarante-six venaient de personnes possédant en valeurs la somme totale de
£20,235 sterling, lesquelles m'exprimaient toutes le désir et l'intention de s'établir en
Canada; et une partie considérable des autres lettres venaient de gens d'une sphère plus
humble, qui n'avaient pour les recommander que leurs bras vigoureux et leur bonne
volonté. Cette classe est en général celle qui réussit le mieux en ce pays D'autres lettres
enfin m'étaient adressées par des personnes d'intelligence et de moyens qui se montraient
fort impatientes d'avoir des renseignements précis et sûrs au sujet de la province.

Cette correspondance exigeait une somme considérable de travail; aussi, usant de
l'autorisation qui m'était donnée, me suis-je assuré les services de MM. Stewart et Tenny-
son, moyennant une faible rétribution hebdomadaire.

J'ai expédié sans délai un approvisionnement de brochures aux bureaux du Grand-
Tronc à Londres, ainsi qu'aux propriétaires et aux agents des ligues de paquebots qui
viennent au Canada et à leurs agents locaux dans tout le royaume. J'en ai envoyé de
temps en temps des quantités moindres au conseil de l'émigration à Londres et à ses bureaux
dans les principaux ports de mer, à tous les commissaires et inspecteurs des poor law
unions, aux sociétés nationales d'émigration aux colonies, qui sont nombreuses, aux écoles
d'industrie et de réforme, aux principaux courtiers de billets de passage et agents mariti-
mes, au clergé et aux gens marquants qui s'intéressent ù. ce qui peut améliorer la condition
et assurer la prospérité des classes ouvrières.

J'ai fait en outre un marché avec M. Wilcocks, de Plymouth, (qui, par l'étendue de
ses relations et de mes transactions commerciales avec le sud et l'ouest de l'Angleterre, comme
aussi avec le Canada, était un précieux auxiliaire) pour la dissémination de ces brochures
parmi les classes émigrantes de ces parties du pays, et avec M. Alexander, d'Edimbourg,
(ancient résidant de Toronto,) pour leur distribution sur les eôtes nord et est de l'Ecosse.

Trouvant mon temps trop rempli pour pouvoir visiter l'Irlande de bonne heure dans la
saison, j'ai chargé M. Charlton, qui arrivait du Canada, de parcourir cette partie de la
Grande-Bretagne en distribuant des renseignements, etc.

M. Charlton était très-propre à cette fonction, à cause de sa connaissance intime du
pays, qu'il avait acquise dans l'exécution d'une mission de ce genre en 1862.

Je l'ai autorisé à faire imprimer à Dublin 10,000 exemplaires d'une circulaire résu-
mant les informations nécessaires que ma brochure donnait aux émigrants; et l'on put
les expédier par la poste à tous les points du pays.

Il a reconnu que la question de l'émigration y excitait un intérêt plus général même
qu'en Angleterre, et qu'une multitude de gens partait continuellement pour les Etats-Unis.

Il est d'opinion, à la suite d'observations personnelles, que la plupart de ces émigrants
(des jeunes gens) étaient munis de billets de passage qui avaient été payés d'avance; à
vrai dire, ce mode de paiement était pratiqué à un point que l'on croyait généralement que
l'argent en était fourni par des agents officiels des Etats-Unis. J'annexe à cet exposé
une copie du rapport de M. Charlton, pour votre information.

Mes instructions ne m'autorisaient pas à visiter le continent; mais le Dr. Buttner,
rédacteur d'une gazette publiée dans l'intérêt de l'énigration à Rudolstadt, m'ayant fait
l'offre de traduire la brochure officielle, d'insérer cette traduction dans son journal et de
la faire paraître ensuite sous une forme distincte, j'acceptai cet offre et consentis à lui
payer pour ce travail 100 thalers de Prusse, qui équivalent à £15 sterling.

Il me permit en outre de publier gratuitement, pendant une année, toutes les annonces
officielles concernant le Canada que je voudrais lui envoyer, et se réserva le droit de
vendre la brochure pour son propre bénéfice, ce qui, selon moi, devait en assurer la circu-
lation dans toute l'Allemagne, moyennant une dépense presque nominale.

J'ai profité de toutes les occasions qui se sont offertes, pour visiter les grandes villes
et les principaux districts ruraux du Royaume-Uni, de même que pour voir des sociétés et
des particuliers intéressés aux questions d'émigration ; et j'ai eu de fréquentes entrevues
avec des personnes de rang et d'influence, qui m'ont marqué la disposition la plus favorable
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pour la cause que je faisais valoir. Lec désir d'en apprendre davantage sur le Caaa était,
pour ainsi dire, universel, et toutes les publicatiOns qui avaient trait I Ce pays étaient lues
avec avidité.

Le manque d'un manuel sur le Canada, compilé avec soin, se fait grandement sentir, et
je suis fort redevable aux publications de M. Hope, de Toronto, de M. Algar, de London,
de M. Kingston, de Wimborne, du Rév. A. hill, M. A., ci-devant de West-Gwillimbury,
Haut-Canada, et de MM. Rawson et de Chair, de Lennoxville ; ces publications m'ont beau-
coup servi quand il m'a fallu suppléer à i'insuffisance de mes renseignements.

Partout où je suis allé, la question 'e l'émigration était librement discutée, et les cul-
tivateurs, ainsi que les classes plus pauvres, montraient un vif désir de quitter leur pays,
découragés qu'ils étaient par une succession de mauvaises récoltes et par la détresse des dis-
tricts manufacturiers.

Les laïques et les membres du clergé-surtout du clergé catholique romain -en Irlan-
de, désiraient beaucoup que ceux d'entre leurs compatriotes qui voulaient émigrer,
choisissent pour demeure le Canada, préférablement aux Etats, et quantité de gens prêts à
venir à la colonie n'en étaient emîpêchés que par la difficulté de s'y faire transporter, tandis
que d'un autre côte la facilité de se rendre à New-York, la modicité des prix de transport
et l'offre d'une prime sous forme de passages payés d'avance, les détournaient de ce dessein
et militaient si bien contre nous que nos meilleurs efforts en étaient presque neutralisés.

2° ÉECHERCHE DES MOYENS QUE L'ON A POUR ÉMIGRER DANS LES PORTS D'EMBARQUE-

MENT, ETC., ETC.

Il existe plusieurs ligues de steamers, qui partent de Liverpool et touchent à ork,
indép.endamment de la ligne régulière de bâtiments à voiles.. Les prix de passage sont
très-favorables à la voie de New-York, car le passage en entrepont, de Liverpool à New-
York, est de £3 10s à £4, sur les navires à voiles, et de £6 6s. sur les steamers, tandis
que le prix de la traversée à Québec, sur les navires à voiles, est de £4 5s., et sur les vapeurs
de £6 6s. à £7 7s.

La ligne hebdomadaire des paquebots-poste canadiens qui part de Liverpool et touche
à Londonderry, et la ligne semi-mensuelle Anchor de GlasgoV, sont aujourd'hui, avec les
vaisseaux appartenant à MM. A- et J. Allan, les seuls moyens réguliers de transport dont
l'émigrant puisse user pour venir en Canada.

Il est vrai que quelquefois il part des bâtiments à voiles de Liverpool ou d'un ou
deux ports d'Irlande; niais le temps de leur départ est si incertain et si irrégulier qu'il
est impossible de compter sur eux, et le prix du passage sur leur bord est si peu différent
de celui qui est demandé par les steamers, que personne dans la classe même la plus pauvre
n'est disponsé à s'y embarquer.

Les steamers canadiens qui sont partis de Liverpool et de Glasgow, jusqu'au jour de
mon départ d'Angleterre, étaient obligés de refuser beaucoup de passagers à chaque voyage,
faute de logement, et les bâtiments à voiles étaient si rares qu'il 'nit pas possible de
s'en procure- à des conditions qui permissent à l'affrêteur de faire quelque profit.

Les armateurs et ceux avec qui je me suis entretenu du sujet, tous gens dont les
bâtiments apportaient nuuère des troupes nombreuses de passagers à nos ports, étaient
unanimement d'opinion que les restrictions qui sont imposées par l'acte impérial des
passager, de 1855, sot telliement rigoureuses qu'elles excluent en grande partie la flotte
employée au transport du bois, qui a coutume de partir le printemps pour le Saint-Laurent.
Quand on a tenu compte en effet de la dépense des chaloupes de sauvetage, des cabinets
d'aisanes, de l'appareil de cuisine, des pompes à incendie, etc., en y ajoutant le coût de
l'installation et de l'approvisionnement, un petit navire, capable de porter de 150 à 18Q
passagers. ne peut faire que peu ou même point de profit dans ce genre d'opérations.

En outre, les bâtiments sont soumis à une visite sévère, qui, bien qu'elle ne nécessite
aucune dépense, eontribue néanmoins beaucoup à empêcher les proprié.taires d'offrir leurs
bâtiments, parce que. dans le cas où ceux-ci n'ont pas les conditions voulues, ce résultat
influe sur leur classement au Lloyd.

Dans mou interrogatoirc, dev ant le comité spécial de la chambre d'assemblée, sur la
question de l'immigration en 1860, j'ai parlé quelque peu au long des mauvais effets du
système auquel je fais ici allusion, et ma manière dc voir a été soutenue par l'expérience et
le témoignage d'hommes pratiques. Les ob servations que j'ai faites alors sont encore
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opportunes, et m'on sentiment n'est pas changé. Je ne puis mieux faire, je crois, que de
vous prier de vous reporter au rapport de ce comité pour plus amples détails sur cet
important sujet.

Voyons de même le cas des steamers de New-York. Il en part très-souvent trois
ou quatre par semaine de Liverpool, qui touchent à Cork pour prendre des passagers.
Par suite de la concurrence, ils ont réduit leurs prix de passage pour New-York à £5, et
dernièrement même jusqu'à £4; dès le commencement du printerus, leurs agents à Liver-
pool enregistraient des émigrants pour le trajet à Toronto, par la voie de New-York,
moyennant des prix de passage inférieurs à ceux de la voie du Saint-Laurent ;'les premiers
étant de £6 5s. sterling, tandis que les émigrants auraient eu à payer au moins sept guinées
pour se rendre à Toronto par la route canadienne, différence très-notables, et, comme depuis
lors les taux de passage ont encore été réduits, nous pouvons présumer que les prix du
trajet entier sont diminuéb en proportion.

Naturellement, ces choses militent très-fort contre nous, et nous avons de plus à com-
battre un autre désavantage, aussi grand peut-être ; c'est qu'un émigrant est transporté à
New-York et par Québec sur nos propres paquebots poste, pour le même prix que s'il était
déposé à ce dernier port, bien qu'il doit être ensuite transporté en chemin de fer à 500
milles d'ici.

Nul doute qu'on n'agisse ainsi en vue de faire concurrence aux steamers de New-York,
qui se chargent du trajet au Canada Occidental à plus bas prix que leurs compétiteurs ;
mais cela n'en est pas moins extrêmement préjudiciable à nos intérêts et ne stimule que
davantage l'émigration aux Etats.

J'ai été informé, depuis peu, qu'il part par chaque vaisseau pour New-York des émi-
grants dont la destination dernière est pour le Canada Occidental.

Ils sont sans doute influencés par l'infériorité des prix de passage, et par une idée
exagérée des périls de la route du Saint-Laurent, car les derniers accidents ont certainement
discrédité un peu notre ligne, et ce sont de ces choses que négligent rarement de faire valoir
des intérêts rivaux.

Le renouvellement de la subvention accordée à la ligne Galway ajoute un formidable
compétiteur à ceux qui existent déjà, et la question des mesures qu'il faudrait prendre
pour balancer la concurrence qui nous est faite mérite notre sérieuse attention.

Avant mon départ d'Angleterre, j'avais été en relation avec des personnes dont je
m'attendais à recevoir des offres pour l'établissement d'une ligne de steamers de Hambourg,
qui toucheraient au Havre-de-Grace, à Southampton et à Cork.

En desservant cette route, les steamers seraient toujours assurés d'avoir leur complet
de passagers, et ce service favoriserait le mouvement commercial qui augmente chaque
année entre ces ports et le Canada, outre qu'il ferait disparaître un inconvénient qui se fait
fortement sentir aujourd'hui; l'on m'a informé, en effet, que plusieurs troupes d'émigrants
allemands avaient été contraints d'aller à New-York pendant la campagne actuelle, faute
de moyens de pouvoir se rendre à Québec.

Pour qu'une ligne de ce genre pût opérer d'une manière efficace, il serait probablement
nécessaire qu'elle fût un peu soutenue par le gouvernement. Sur ce point, il ne m'appar-
tient peut-être pas d'offrir un avis; mais, si on me le permettait, je recommanderais de don-
ner lesecours, s'il en était accordé à l'entreprise, sous la forme d'une gratification en argent
par chaque passager, afin d'intéresser la compagnie à amener l'émigration sur nos rivages.
30 SOIN A APPORTER POUR EMPECHER L'ÉMIGRATION SANS CHO1X DES OUVRIERS DE

FABRIQUE.

J'ai apporté une attention particulière dans l'exécution du devoir qui m'était confié
de prévenir une immigration sans choix d'ouvriers de fabrique.

Dans ma brochure, j'ai indiqué, aussi clairement que possible, la classe d'émigrants
dont nous avions surtout besoin, et ceux seulement qui devaient, selon la vraisemblance,
prospérer en Canada; et, dans mes relations avec les poor law unions, les sociétés d'émi-
gration, les établissements de bienfaisance et autres institutions publiques, j'ai toujours
insisté de toute ma force sur ce point pour l'imprimer dans les esprits.

Plusieurs fois, des députations de sociétés formées dans le but d'encourager l'émigra-
tion des ouvriers en détresse, se sont rendues auprès de moi pour me prier d'assister et de
parler à leurs assemblées publiques ; mais j'ai invariablement refusé cette invitation, parce
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que j'estimais que, n'ayant pas de prime à ofrir sous forme de billets de passage, je ne
,serais pas sur un pied d'égalité avec les représentants des autres colonies, et que je ne
pourrais pas .en conscience assurer que nons étions prêts à recevoir et à plcer toutes les
personnes disposées à venir au milieu de nous ; car, si je l'avais fait, -le gouvernement se
fût peut-être trouvé chargé d'une responsabilité que je désirais lui épargner.

D'un autre côté, je pensais que, si je disais nettement que nous n'étions pas en position
de recevoir ou d'employer les ouvriers en chômage, et que cette déclaration acqúut une
publicité générale, ce qui fût certainement arrivé, il en résulterait l'impression que nous
étions contraires à la cause.

Envisageant la question sous ce point de vue, j'ai cru prudent de m'en tenir stricte-
ment aux données publiées, et de me borner à répondre par écrit et de vive voix à toutes
les demandes.

Je sentais bien que la conduite que je tenais pourrait être désapprouvée; mais quand
on se rappelle qu'il a été envoyé en Canada, dans cette campagne-ci, plusieurs de ces ouvriers
mêmes dont je parle, quelques-uns desquels sont, je le crains, tout à fait impropres au tm-
vail du pays, je pense que l'on doit admettre que la politique que j'ai adoptée était judi-
cieuse et conforme à l'esprit de mes instructions.

Il était facile sans doute de susciter une émigration bien plus considérable que celle
qui est venue, en usant de moyens tout contraires; mais alors on nous eût imputé chaque
insuccès, chaque déception, quelle qu'en eût été d'ailleurs la cause, et on nous eût tenus
responsables de la prospérité de tous les venants.

L'ouverture du bureau à Liverpool a eu, d'après ce que j'en puis juger, des résultats
très-satisfaisants, surtout si l'on a égard à la rapidité et à l'imperfection des dispositions et
à l'époque tardive à laquelle elles ont été mises à exécution.

Si le gouvernement provincial a l'intention de se prévaloir du désir, si universellement
manifesté en Angleterre, d'avoir des renseignements authentiques sur le Canada dans la
vue d'émigrer, il doit, sans perdre de temps, poursuivre l'ouvre qui est commencée. Il
ne faut pas oublier que nous avons bien des éléments contraires à combattre. Non-seule-
ment nos formidables voisins, les Etats-Unis, sont un obstacle direct à notre entreprise,
mis les colonies australiennes, avec leurs champs d'or et leurs offres de passages gratuits,
ont des attraits incontestables, et la manière systématique et èe4lcace dont leurs titres sont
publiés d'un boùt à l'autre du pays, jointe au fait qu'une classe considérable de manufac-
tutiers les regardent comme un débouché croissant pour leurs produits, les met encore plus
en crédit, tandis que le Canada est accusé d'imposer un tarif hostile dans le but d'encoura-
ger la concurrence.

Après l'expérience que j'ai acquise dans ce voyage et ceux que j'ai faits auparavant,
je suis décidément d'opinion que Londres est le lieu qui convient pour l'établissement d'un
bureaulcentral, et d'après les motifs que j'ai expliqués, je crois que l'on devrait prendre de
suite des mesures pour y en ouvrir un.

Il est inutile d'entrer ici dans les détails d'orgamsation qui-seraient nécessaires pour
que cet établissement fut fructueux et proportionné à l'importance de son objet.

Ces détails ont déjà été soumis en partie à l'attention du gouvernement et pourront
être communiqués de nouveau quand on le désirera.

Lorsque le jour de mon départ d'Angleterre est arrivé, il s'est trouvé que les.deman-
des.de renseignements étaieut encore si nombreuses, qu'afin de prévenir des désappoin-
temens, j'ai confié aux soins de M. Stewart le bureau à Liverpool, avec instruction de le

tenir ouvert jusqu'à la fin de juillet, que je pensais que notre immigration serait vraisem-
blablement à son terme, et MM. Sable et Searle se sont offerts de répondre aux lettres ou
demandes qui pourront être adressées passé ce temps.

En terminant, permettez-moi de dire que je me suis tenu pour la dépense de ma mission
(qui a -duré près de cinq mois), à la somme qui m'était allouée. Cette!dépense n'excèdera
pas £800.

L'article du loyer, etc., à Liverpool, les frais d'impressions, annonces et l'aide
pécuniaire donné.à des agents en Ecosse et Irlande, se montent à £550, et mes dépenses
personnelles sont couvertes par la balance.

Le tout très-respectueusement soumis.
J'ai l'honneur d'être, etc.,

(Signátiure) GA. UJ. BUOIIANAN,
Agent-en-chef.
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APPENDIGJE No. 7.

RAPPORT DE"M. CHARLTON.

LiVEuPoob, 1$ mai 1863.
A. C. BTCIIANAN, écuyery

Agent en chef de l'itnigration en Canada,
Drury Buildings, Liverpool.

MoNsEUR,-J'ai l'honneur de vous soumettre un rapport sur ma mission en Irlande,
d'où je suis revenu le 16.

Mon premier soin a été de rédiger, pour la publier à Dublin, une circulaire, contenant
un résumé de la brochure sur le Canada, et quelques autres renseignements, ainsi que des
avis touchant le moyen de se rendre d'Irlande à ce pays; laquelle a pu être plus facilenent
répandue par la poste dans toutes les parties de l'Irlande.

Je me suis assuré, avant de quitter Liverpool, au moyen d'observations personnelles
et de questions faites à bord des vaisseaux en partance pour New-York, que la masse des
nombreux émigrants qui allaient aux Etats-Unis, partait parce que le passage était payé
par des amis d'Amérique. Il est difficile d'admettre l'idée que des gens qui demeurent
dans les Etats du Nord, et qui souffrent eux-mêmes des effets de la guerre de tant de
manières, puissent désirer y attirer leurs parents pour partager leurs souffrances. Peut-
être le gouvernement aide-t-il à ce mouvement. S'il le fait pas, il est difficile de com-
prendre pourquoi les armateurs, qui font le service de la traversée, continuaient de
transporter des passagers, dont le passage était payé d'avance, pour le même prix qu'il y a
un an, bien que le papier-monnaie qu'ils acceptaient en paiement fût tombé dans une si
énorme dépréciation.

Quoiqu'il en soit,:j'ai été témoin, du même fait à Dublin. Les trois-quarts de ceux
qui allaient en Amérique, avaient leur passage payé à New-York; les autres suivaient
leurs amis. Il était inutile, dans ces circonstances, de chercher à exercer quelque action
sur ceux qui s'embarquaient ainsi en foule à Dublin pour se rendre à Liverpool et de là à
New-York. Le mieux que je pusse faire était de placer à bord de chaque steamer quel-
ques circulaires suir le Canad', afin que, ceux qui ne trouveraient pas, à leur arrivée à
New-VTork, les affaires dans un étatuconfortae à leur attente, fussent disposés à essayer des
avantages du Canada.

Il y avait oidinaireiuente sur chaque vaisseau un certain nombre de personnes qui
allaient au Canada par la voie de New-York, que prennent par nécessité maints émigrants,
dont les moyens sont limités, parce qu'ils ne peuvent payer leur passage par steamers de
Londonderry, et parce qu'ils ne peuvent trouver de bâtiments à voiles à destination directe
de Québec, ou au prix qu'ils payent par la voie de New-York ; une différence de 15s. ster-
ling par tête étant importante pour ceux qui ont peine à former la somme a laquelle se
monte le prix du passage, quel qu'il soit, bien qu'ils puissent être des colons avantageux,
selon toute vraisemblance, au Canada. C'est une opinion reçue depuis peu que le temps
est passé d'employer les navires à voiles au transport des passagers sur l'Atlantique, vu que
les steamers pourraient faire ce service non-seulement à meilleur marché, mais assez promp-
tement pour qu'on ne regardât pas à une légère différence dans le prix. Mais, après tout,
les steamers disponibles ne peuvent porter qu'un certain nombre de personnes, et la multi-
tude de gens qui sont partis et qui partent tous les semaines de Liverpool, cette année, sur
des bâtiments à voiles, démontre que, tant que les steamers sur l'Atlantique ne seront pas
plus nombreux et les prix diminués, les navires à voiles auront le gros des passagers. C'est
donc une chose très-fâcheuse pour le Canada qu'il soit infiniment plus facile de trouver
des bâtiments à voiles pour aller à New-York que pour se rendre dans le Saint-Laurent,
quand, au sud de l'Irlande, la fréquence des départs de steamers de différentes lignes pour
New-York, lesquels steamers vont prendre des passagers à Cork, est un autre désavantage
pour nous. J'espère, toutefois, que MM. Allan et Cie., vont faire suivre le Saint Patrice,
qui port de Cork le 23 du courant, per d'autres steamers partant au moins tous les quinze
jours régulièrement, car j'ai la conviction intime qu'ils seront encombrés dès que l'on
pourra compter sur leur service.

Le peu de temps que j'avais à ma disposition m'a nécessairement obligé de faire les
choses à la hâte. J'ai, néanmoins, parcouru différentes parties du pays, y compris les villes
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de Cork et de Limerick, et certaines localités des comtés de Louth, Carlow, Kildare,
Wicklow, Queen's, Tipperary, Waterford, Cork, Clare et Roscommon, et je suis heureux
de pouvoir dire,que je n'ai e.ntendu qu'une seule fois faire le reproche que ceux qui étaient
allés en Canada, l'année précédente, regrettaient leur démarche. J'ai trouvé partout les
esprits dans une disposition favorable pour le Canada; le clergé de toutes les communions
et les personnes influentes regrettaient qu'il n'y eût pas plus d'émigrants à destination de
la colonie, et en marquaient leur désappointement ; mais ils comprenaient tous que cela
était dû à ce que le passage à New-York d'une foule de gens était payé par d'autres. J'ai
noté avec plaisir que la prévention que j'avais remarquée l'année dernière contre la rigueur
du climat du Canada, etc., etc., tend à disparaître; je suis convaincu que les renseigne-
ments exacts sur ce pays que nous avons mis en circulation, produisent une impression des
plus favorables, et que si nous n'avons pas de guerre avec les Etats-Unis [appréhension
qui opère continuellement contre nous] et que nous augmentions les moyens de transport
au Canada, pour que l'on puisse, par bâtiments à voiles ou à vapeur, s'y rendre aussi faci-
lement qu'aux Etats-Unis nous aurons notre part de vigoureux émigrants des classes ou-
vrières, et nous pouvons compter que des capitaux considérables s'introduiront chez nous
aussitôt que la guerre sera finie aux Etats, et que la probPbilité d'une invasion. du Canada
par nos voisins cessera d'effrayer ceux qui placeraient sans cela leurs valeurs dans le pays.

Mais il ne faudrait pas négliger l'Irlande, ni s'imaginer que les émigrants s'achemi-
neront d'eux-mêmes vers le Canada. Les colonies australiennes continuent de faire tous
leurs efforts pour se procurer des émigrants, et les relations du peuple irlandais avec les
Etats-Unis sont si grandes, à cause de la quantité de personnes qui y ont des parents, que
les Etats-Unis se présentent continuellement aux esprits d'une manière ou d'une autre;
pendant que la remise du prix de passage ou le don de billets payés d'avance, sont le plus
convaincant des arguments en faveur du pays qui les fait.

D'un bout à l'autre de l'Irlande, on se préparait à partir pour l'Amérique. La plupart
des émigrants étaient jeunes et pleins de santé, capables de supporter les plus grandes
fatigues et accoutumés à travailler dans les champs; tous me disaient, si leur passage n'a-
vait pas été payé, qu'ils avaient été encouragés par des lettres reçues d'Amérique. Je
suis de plus en plus convaincu que le mode le plus efficace que nous puissions adopter, est
d'encourager ceux qui le peuvent faire en Canada à y appeler leurs amis, en leur fournis-
sant un certain nombre de mandats de passage à prix réduit, lesquels seraient délivrés en
Canada. Tant que l'on recevra, dans chaque paroisse de l'Irlande, et j'imagine, du Royaume-
Uni, des lettres des Etats-Unis, avec le prix du passage ou des billets gratuits, et qu'on
n'y recevra à peu près rien de semblable du Canada, il sera difficile de persuader aux gens
que ce dernier pays est pour eux le meilleur où ils puissent aller. Indépendamment des
brochures et circulaires que j'ai envoyées aux membres des clergés et.autres personnes, qui,
par inclination ou par état, pouvaient être portées à aider à leur utile distribution, j'en ai
expédié une certaine quantité à des agents de grands propriétaires du sud de l'Irlande,
dont quelques-uns ont coutume d'aider leurs fermiers à émigrer ; j'ai écrit des lettres aux
journaux et j'ai provoqué la publication d'articles de gazette pour maintenir sous les yeux
du public les titres et avantages du Canada, comme champ ouvert à l'émigration et aux
capitaux; je me flatte que, pour le peu de temps que j'ai eu à moi, j'ai fait tout ce que l'on
pouvait faire pour porter l'attention publique sur le Canada et pour détourner vers ce pays
le courant de l'immigration irlandaise, qui est aujourd'hui si considérable et qui continuera
probablement de l'être encore une couple d'années ; mais je regrette de n'avoir pu opérer
pendant l'hiver et au commencement du printemps.

Je mets sous ce pli un état de mes dépenses, et me souscris,
Monsieur, votre très-obéissant servitenr,

27 Victoria. A. 1864

(Sign é,) E. J. CHARLTON.
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(No. 33.)

A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-Genéral,
datée le 15 octobre 1863, priant Son Excellence de faire mettre devant cette
Chambre "une copie certifiée de*tous comptes faits et rendus par Thomas
"iRobertson, écr., ci-devant procureur de comté pour le comté de Wentworth,
"de tous les péages sur le chemin macadamisé de Dundas et Waterloo à lui
"payés et par lui reçus des divers gardiens des barrières sur le dit chemin,
"depuis la date de sa nomination, ou depuis qu'il a eu la surintendance et
" l'administration du dit chemin ; et de tous les paiements ou déboursés faits
"pour des réparations sur le dit chemin; avec indication de la date de sa
"nomination comme administrateur, du salaire qu'il avait droit de recevoir, et

des dépenses qu'il avait droit de faire personnellement; aussi, copie de
"ll'instrument qui lui donnait droit à ce salaire, et copie de toutes les pièces
"justificatives des sommes dépensées sur le dit chemin ou autrement, à venir
"jusqu'à la date où il a cessé d'avoir l'administration du dit chemin."

Par ordre,
A. J. FERGIU5SON BLAIR,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

Québec, 28 mars 1864.

(No. 33.)

REPONSE
A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-Général,

priant Son Excellence de faire mettre devant cette Chambre "copiés des
"4comptes de James Fergusson, écuyer, officier-rapporteur pour la division
"eSt. Clair, pour les élections tenues par lui en les années 1860 et 1863, pour
" la dite division."

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SacRaÉTARIAT,

Québec, 20 juin 1864.

[Conformément à la recommandation du comité collectif des impre88ions, les
rapports qui précèdent ne sont pas imprimés.]

A. 1864
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(No. 34.)

REPONSE
A une adresse de l'A!ssemblée Législative à Son Excellince le Gouverneur-Gneral,

datée le1-7 du courant, priant Son Excellence de faire transmett-'e à cette
Chambre " Un état indiquant les nois de tous les oefieiers du revenu et
"de l'accise, dans le onté d'Hastings, le premier jour de janvier 186, ;le
"lieu où ils étaient censés remplir leurs fonctions ; is noms de leurs prédé-
"cesseus immédiats respectivement, s'il en est; la date et la cause du dé-
S placement de leurs dits prédécesseurs>; les salaires et émohuments que ceux-
" ci recevaient respectiiement à la date de leur déplacement ; les salaires et
" émoluments des titulaires actuels le dit premier jour de janvier ; de plus, si
"des changements par démission, résignation ou déplacement, ont eulieu dans
"les dits bureaux, et la nature de ces changements, depuis le dit premier jour
" de janvier, et Wil y a eu quelque augmentation oÔn diiinution dans aucun
"des dits bureaux, et la nature de cette augmentation ou diminution."

Par ordre,
A. J. FERGUSSON BLAIR,

Secrétaire.
SEeRafl~

Québec, 28 mars 1864.

(No. 85)

Des soinmes perçues, durant l'année 1863, par la corporation de la ville d'Owen
Sound, en vertu de l'acte du parlement du Canada, 24 Vie., chap. 63, intitulé:
"Acte pour autoriser la corporation de la ville d'Owen Sound d'imposer et
percevoir certains péages, et pour d'autres fins," et la manière dont ces sommes
ont été dépensées.

(['onformément à la recommgndation du comité collectif des impressions, les
rapporte qui précèdent ne s ne pas imprimés.]

2,7 Victoria. A*-- 18-6ý
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Dela corporation des chemins à barrières de Montréal, du 1er janv, au 30 juin 1863.

Petits déboursés.

1863. $ ets.
Du ler janv. au 30 juin 1863...........................................809 23

30juin......... 1Fil de fer vendu................................. ........................ ........................ 30 00

$779 23

Déboursés à compte de l'intérêt.

1863.
30 juin..............Intérêt payé sur des bons'de chemin, comme par pièces justif. Nos. 1 à 10.. $5982 90

AvRa.
.......... Intérêt reçu sur des dépôts dans la banque de la Cité........................ 125 30

$5856 70

Déboursés à compte des dépenses.

1863.
30 juin .............. Compte d'intérêt (voir ce compte).....................................$5856 70

Petits déboursés do . ............... ............................ 779 23
John Penner, secrétaire, pièce justificative 158................................. .830 00
William Yule, surintendant do 159..................320 00

$7785 93

Maison à Mile End.

1862.
31 décembre........ Coût jusqu'à cette date........................... $684 63

1863.
27 février. Prime d'assurance, pièce justificative 18...... ..... .................................... 3 55

AvOn. 688 18
30 juin...... ........ Loyer de 6 mois jusqu'à cette date.......... .......... ..................... 24 00

$664 18

Compte général des péages.

1863.
30 juin......... Barrières Victoria, revenu net.......................... ...................... $462 50

do St. Antoine do. ....................... 638
do en bas de Lachine do ............... ........................... 429 85
do Québec do ............... ..... . ...... 1822
do St. Laurent Cdo.................................... 5660 86
do de la Côte des Neiges do....................................... 2011 51
do on haut de Lachine et Lachine do...... ........................ 3041,59

$462 50

do de. la Longue Pointe do ...... ... ...................... v02

1503£42
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Comptes des chemins à barrières.

1862.
31 décembre........ Coût des réparations aux chemins jusqu'à cette date...... .......................... $215530 92

1863.
30 juin .............. Déboursés et proportion du compte de dépense

Chemin en haut de Lachine..................................$1974 14 I
do en bas deLachine.. ........... 2128 42
do St. Antoine et St. Luc........... ............... 1026 20
do L'Abord à Plouffe............................................ 2045 84
do Ste. Catherine........... ...................................... 1293 52
do St. Laurent...................................................... 1966 16
do V ictoria..... ................................................... 382 42
do Quebec '.............. . .............................. 2948 85

13765 55

1863. Avoi. $229296 47
30 juin .............. Par péages, comme par le compte général des péages..... ........................ 15037 42

$214259 05

DT. BILAN, 30 juin.1863. Av.

$ ets. $ ets.
Chemins à barrières, coût à cette date... 214259 05 Bons de eh. remis pour argent emprunté. 201200 00
Bureau des travaux, plans et ponts 660 94 Receveur-général, avances pour payer
Maison à Mile End, coût à cette date... 664 18 l'intérêt........... .......................... 25837 59
Banque de la Cité, dépôts.............. ..... 11200 60 Thomas Ileaven, balance de contrat 24 32
Argent en mains............................ 677 14 Rutherford et Kerr do. ..... 400 00

$227461 91 $227461 91

Examiné et trouvé correct. MONTREAL, 30 juin 1863.

H. TAYLOR,
E. A. DUBois,

Syndics.
JOHN PENNER,

Montréal, 27 novembre 1863. Secrétaire.

COMPTES de la corporation des chemins à barrières de Montréal, du 1er juillet au
31 décembre 1863.

Petits déboursés.

$ ets.
1863. Du 1er juillet au 31 décembre 1863.................................... 1094 83

AVOIR.
31 décembre........ Reçu pour prêt de charrues pour la neige ................................. ... 4 00

$109083

Maison à Mile End.

1863. $ ets.
30 juin .......... Codt à cette date ......... . ................................................................... . 664 18

AvoiR.
31 décembre. Loyer de 6 mois jusqu'à cette dateA.................................... ............. .... 21 00

j 43 18
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Déboursés à compte de l1intérêt.

1863. $ ets.
31 décembre ...... Intérêt payé sur bous de chemin, comme par pièces justifncat. Nos. 1 à 10.1 5868 00

rntérêt sur des dépôts Udans la bnque de la Cité............................ 1 47

$5794 53

Déboursés à compte des dépenses.

1863.'
21 décembre, .

$ ec.
Compte d'intérêt, (voir ce compte) ................................. ................... 5794 53
Petits déboursés do .................................................... 1090 83
John Penner, secrétaire, pièce justificative 142...... .......... ......... 830 00
William Yule, surintendant, do 143............................. 320 00

$8035 36

Compte général des péages.

1863.
31 décembre..,.Barrières

do
do
do
do
do
do
do

Victoria, (revenu net.............. 470..
St. Antoine, do ......... ......... 1015 75
en bas de Lachine do ....................................... .547 95
Québec do ...........................................
St. Laurent, do ............ ........ ........... ..................... 7 .50 39
Côte des Neiges, do ............ ,..............................22780
en haut de Lachine do.............................. .......... 3140 66
Longue Pointe do ... ...... ......................... 140

$17002 25

Compte des chemins à barrières.

1863.
30 juin........
31 décembre

Coût et réparations des chemins jusqu'à cette date........................
Déboursés et proportion du compte de dépense

Chemin en haut de Lachine......................................... $1923 24
dlo en bas de Lachine ......... ............................... 1903 79
do St. Antoine et St. Lue ..................................... 837 05
do L'Abord à Plouffe ................. ...... ................... 1957 20
do Ste. Catherine.................................................. 3245 57
do St. Laurent............ ...................... 1936 34
do Victoria ................ ..................... 333 01
do Québee............ .......................... 2471 43

AVOIR.
Par péages, comme par le compte général des p6ages.........................

14

M41864

$ ets.
214259 05

14607 63

.$228,866 68

17002 2f

$211,864 43
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DT. BILAN, 81 décembre 1868. Av.

$ ets. I$ ots.
Chemins à barrières, coût à cette date... 211,864 43 Bons des chemins émis pour argent em-
Bureau des travaux, plans de ponts...... 660 94 prunté. 201,200 OU
Maison à Mile End, coût 1 cette date... 643 1 Receveur-Générl-Avances pur payer
Banque de la Cité, depots ......... .......... 94 'itrt.. 5si5
Argent en main............ .... ............... 1,683 92 Thos. Heaven, Balance de contrat.. 24 32

Rutherford et Kerr, " 400 00

$227,461 91 $227,461 91

Examiné et trouvé correct.
H. TAYLOR,
E. PRUD'HOMME.

JoHN PENNER,
Secrétaire.

Montréal, 81 décembre 1863.

[No. 87.]

REPONSE
Alune adresse de l'Assemblée Législative à Son.Excellence le Gouverneur-Général,

datée le 17 mars 1864, priant Son Excellence de faire mettre devant cette
Chambre " Copies de tous ordres en conseil, autres ordres, arrangements et
"rapports, et de tous pâpiers et correspondances entre le gouvernement et
"tout membre du gouvernement et ses officiers ou autres personnes, et entre
"les dits officiers et autres personnes, au sujet de la promesse de vente et de
"la vente de fait d'une certaine étendue ou lot de terre connu comme étant
"le lot A (Block A), au sud du chemin planchéié d'Hamilton et Brantford,
"et du chemin de halage situé entre le dit lot A et la Grande-Rivière, dans-
"le township de Brantford, le tout tel que désigné dans le plan d'arpentage
"fait par Orpheus Robinson, député-arpenteur provincial, en date du 12 mars

1859, et déposé parmi les archives du bureau des terres de la couronne."

Par ordre,
JoHN SIMPsON,

Secrétaire.
SECRUTARIAT,

Québee, 4 mai 1861.

[Oonformément à la recommandation du comité collectif des impressions, la réponse ci-des-
sus n'est pas imprimée.]
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(No. 38.)

REPONSE
A une Adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le gouverneur-général,

en date du 17 mars 1864, priant Son Excellence de faire mettre devant cette
chambre "une copie de la commission récemment émanée, enjoignant à

George Morphy, écr., de s'enquérir de certaines accusations contre M. le
shérif Fortune; copies de toutes plaintes faites au gouvernement contre le
dit shérif; copies de toutes les instructions données au dit George Morphy,

"concernant la dite commission et l'enquête y relative; copies de toutes
"lettres, dépêches télégraphiques et rapports faits par le dit George Morphy
"au gouvernement, ou à aucun de ses membres ; copies de tous les affidavits
"transmis au gouvernement dans le but d'obtenir un ajournement de l'en-

quête ; copie de la pétition du maire et des citoyens de Cobourg sur le
"même sujet ; copies de toutes dépêches télégraphiques et lettres reçues par
"le dit George Morphy ou toute autre personne d'aucun membre du gouver-
"nement, concernant la dite enquête et les procédés y relatifs."

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRÉTARIAT,

Québec, 3 mai 1864.

[Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, la
réponse ci-dessus n'est pas imprimée.]

A. 1864
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QUATRIEME RAPPORT ANNIJEL

BUREAU DEiS INSPFCTURS D'ASILES) FRISgNSI
ETCe ETC., ETC.,

POUR L'ANNEE 1863.

A Son Excellence, le très-honorable CHARLES STANLEY, Vicomte
MONCK, Gouverneur-Général de l'Amérique Britannique du
Nord, etc., etc., etc.

QvITL PLAISE À VOTRE EXCELLENCE recevoir le présent rapport du Bureau des Inspec-
teurs d'Asiles, Prisons, etc., etc., etc.

Avant d'entrer en matière, il sera bien permis aux Inspecteurs de payer, en peu de
mots, une légère part du tribut d'hommages et de regrets qu'ils doivent à la mémoire de
leur ancien collègue et président, M. le docteur Wolfred Nelson.

Il serait hors de place ici de décerner au regretté défunt les éloges que mérite une
longue et honorable carrière, et il serait à peu près inutile de donner des détails sur la vie
d'un homme aussi bien connu que Wolfred Nelson ; mais ce que les Inspecteurs croient de
leur devoir de faire, c'est de rendre témoignage aux qualités et à l'heureuse dis-
position de caractère de celui avec lequel ils ont eu, pendant trois ans, des rapports aussi
intimes que constants. Is veulent témoigner publiquement de l'excellence du coeur, et
pardessus tout, de l'honorabilité parfaite de leur vieil ami, et dire, sur sa tombe à peine
fermée, que son image gravée dans leur mémoire ne porte avec elle pour eux que le sou-
venir de relations agréables dans de communs travaux, entrepris et poursuivis dans un com-
mun esprit.

Les trois tableaux statistiques qui suivent sont la continuation des tableaux des années
précédentes et le résumé des principaux renseignements de chiffres fournis par les registres
de 1863 des diverses institutions soumises à la surveillance des inspecteurs.

Il est important de remarquer que de toutes nos institutions, il n'en est pas une dont
les moyens matériels soient complets; plusieurs en sont encore aux travaux de construction,
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pendant que les populations qu'elles contiennent sont logées temporairement dans des édi-
fices tout à fait impropres à leur objet.

Le nombre des malades de nos hôpitaux, des aliénés de nos asiles, des accusés et cri-
minels de nos institutions pénales augmente graduellement, sans cependant dépasser le
chiffre proportionnel de l'augmentation de la population du pays; cette remarque, dans
son ensemble, s'applique à toutes cesinstitutions à:l'exception de l'hôpita! de la quaran-
taine qui, étant soumis à des causes variables d'augmentation et de diminution de popula--
tion, voit cette population varier avec les causes qui l'y amènent.

On ne doit donc pas s'attendre à constater une diminution dans la dépense publique
de ce chef; au contraire, les besoins qui demandent avec urgence l'érection 'd'un second
asile d'aliénés dans le Bas-Canada, l'achèvement des travaux de l'asile de Rockwood et de
la complétion de l'asile de Toronto, dans le Haut-Canada, l'achèvement de la prison de
Québec, l'agrandissement de celle de Montréal et leur organisation en prisons centrales,ten
même temps que de semblables établissements devront aussi s'ériger dans le Haut-Canada,
les besoins qui demandent ces divers travaux imposeront, nécessairement, d'ici à plusieurs
années, des sacrifices considérables à la société. Au reste, il serait absurde de prétendre
que les institutions qui suffisaient naguères à une population de 2,000,000 doivent encore
suffire à une population de 3,500,000 et devront à l'avenir suffire, quand la population
aura de beaucoup dépassé ce chiffre.

Bercer le public de l'espoir de voir réduire ces dépenses, quand le nombre
des individus qu'il s'agit de g: rder, de surveiller, de maintenir et de soigner augmente
avec le chiffre d'une population qui s'accroît rapidement, serait vouloir le tromper. Les
inspecteurs s'efforcent, dans la mesure de leur action, d'apporter dans la dépense toute
l'économie intérieure possible, tout en évitant- de jeter la souffrance et le désarroi dans le
service de nos établissements de bienfaisance et de nos institutions pénales.

Tenir un just3 milieu entre la pénurie et la surabondance, entie une sévérité néces-
saire et la cruauté, un juste milieu entre les opinions de certains écrivains qui veulent tout
réduire, sans égard aux besoins, et les opinions de spécialistes qui veulent faire primer les
choses dont ils s'occupent sur toutes les autres, n'est pas une tàche facile.

Les inspecteurs ont été portés à offrir ces remarques en vue des attaques de deux ou
trois journaux, et en vue de certains paragraphes des rapports de quelques-officiers. de nos
institutions, rapports ci-joints dans l'appendice.

Pour un esprit accoutumé à l'analyse des choses et à se rendre compte de la portée
des idées rendues par l'écriture, il est facile de voir que ces opinions extrêmes se détrui-
sent mutuellement, et qu'entre le trop peu de l'un et le trop de l'autre, gît la mesure rai-
sonnable, qu'entre un reproche et un autre reproche contradictoire, il y a indication d'une
action raisonnée et sage.

Au demeurant, les inspecteurs ne peuvent point espérer d'échapper aux misères com-
munes ; leur administration serait, ce qu'on ne peut exiger de l'humanité, la perfection
même, qu'elle n'échapperait pas aux désagréments du dehors et de l'intérieur.

Le nombre total des individus qui ont passé par les diverses institutions pendant le
cours des années 1862 et 1863, a été comme suit

1862.

Hôpital de la Marine.............................. .... 1,242
Hôpital de la Grosse-Ile.................................................... 367
Asile de Beauport........................................ 486
Asile de Toronto et Branche......,...........,..............518
Asile de M alden ....... .... ........ ............................... .......... 236

Asile d'Orillia ............................................................... 128
Asile de Rockwood .. ........ . .. ..... 103

Asile de St. Jean .......................................... 78
Pénitencier Provincial ........ ............................................. 1,007
Réforme du Haut-Canada ................................... 126
Réforme du Bas-Canada............... . ....... 68

Total.. ..................... 4,359
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1863.

Hôpital de la Marine..................................... 1,633
Hôpital de la Grosse-Ile.... ................................ 44
Asile de Beauport......................................... 574
Asile d£> Toronto et Branche ............................................. 570
Asile de Malden.. .. ............................ 249
Asile d'Orillia ......... . .................................. 139
Asile de Rockwood.................................... 110
Asile de St. Jean...................82
Pénitencier Provincial........................................... 1,070
Réforme du Haut-Canada.................. 137

RFé Forme du Bas-Canada .................................................... 79

Total.................................. 4,687

Des chiffres relatifs à. l'sile de Toronto, on a déduit le nombre transféré à Orillia,
parce que ce nombre est inclus dans le total de cette dernière succursale. Il faut bien
faire attention que le chiffre ·qui constate la population des asiles d'aliénés n'est pas, à beau-
coup près, l'expression d'un besoin satisfait; car nos asiles sont insuflisants à loger le
nombre d'aliénés qui devraient pouvoir y trouver refuge dans l'intérêt de la société.

Tous les jours on a des exemples lamentables des dangers qui accompagnent le système
de laisser libres des aliénés, même de la classe dite inoffensive ; sans parler des parricides,
des meurtres, des-incendiats et autres attentats commis par ces infortunés, sans parler des
attentats commis au préjudice de ces infortunés, il est bon de rappeler que le spectacle de
la folie et de l'idiotisme est, de soi, une cause génératrice de folie. Laisser errer au sein
de la société les aliénés épileptiques, incommodes, dégoûtants ou dangereux, est un mal ma-
tériel très grand.

Or, on a laissé s'accumuler en liberté cette population malheureuse, et voilà pourquoi,
aujourd'hui, les additions qu'on fait aux édifices des asiles s'emplissent de suite, sans satis-
faire aux besoins.

Dans le rapport de l'an dernier, les inspecteurs ont traité au long la question des be-
soins qui se font sentir en ce sens, et ils ne peuvent que répéter ici la conclusion de cette
partie de leur travail qui allait à déclarer l'urgente nécessité de substituer à l'asile de St.
Jean un second-grand asile pour le Bas-Canada en conservant celui de Beauport, de termi-
ner l'asile de Rockwood aussi promptement que possible, et de compléter l'asile de Toronto
en construisant successivement les deux ailes proposées dans les plans originaires.

Le nombre des admissions au Pénitencier a été beaucoup plus considérable que l'an
dernier et, de fait, a dépassé le chiffre de toutes les années précédentes. Une des princi-
pales causes de cette augmentation dans le nombre des crimes et des délits a été une espèce
d'immigration détestable que -la guerre des Etats-Unis a fait affluer sur nos bords. Une
foule de mauvais sujets, racoleurs ou déserteurs des armées de l'union américaine se sont
abattus sur le Canada, on en rencontrait et on en rencontre encore dans presque toutes les
prisons de la province ; une assez forte proportion des condamnés de l'année est tirée du
sein de cette classe et une plus forte proportion est due aux liaisons que ces gens ont formées
avec les mauvais garnements, qui comme partout, se rencontrent au sein de notre popu-
lation sédentaire.

Le nombre des emprisonnements qui ont eu lieu dans les prisons communes pendant
l'année 1863, a été plus grand aussi que celui de l'an 1862, mais la différence n'est pas
considérable, elle se traduit ainsi:

HAUT-CANADA.

1862. 1863.
Prisonniers réputés non récidivistes ..................... 3,510 4,457
Emprisonnements en récidives.................. ... 3,177 2,261

6,687 6,718
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BAS-CANADA.

Prisonniers réputés non récidivistes .................. 3,693 3,445
Emprisonnements en récidives...................... 2,584 2,855

6,277 6,300
La cause assignée ci-dessus à l'augmentation du nombre des condamnés au pénitencier

pour crimes, et la cause signalée dans le rapport de l'an dernier, relativement aux délits,
savoir, la présence de garnisons plus nombreuses, suffisent à expliquer pourquoi le nombre
total des emprisonnements s'est accru dans le cours des deux dernières années, et dispen-
sent absolument de l'obligation d'en chercher d'autres. Il n'est pas sans intérêt de mettre
ici en regard les chiffres qui expriment le nombre total des emprisonnements pour chacune
des cinq dernières années. Voici:

1858. Nombre d'emprisonnements .................................. 10,483
1859. do do..................... ............. 11131
1860. do do............................ ...*11,268
1861. do do .. ......... 10,872
1862. do do. ............... ........... 12,964
1863. do do .................................. 13,088

Les villes de Montréal et de Toronto présentent, aussi bien comme chiffre relatif
que comme chiffre absolu, un nombre positivement énorme d'emprisonnements. Montréal
seul fournit plus des deux tiers de tous les emprisonnements qui ont eu lieu sur l'étendue
du Bas-Canada pendant l'année 1863; Toronto un peuplus du quart de tous les emprison-
nements du Haut-Canada.

Les considérations que suggèrent ces chiffres et surtout le chiffre qui exprime le
nombre des récidives de chaque année ramène toujours à la question des prisons centrales,
sur laquelle les Inspecteurs croient devoir attirer de nouveau l'attention avec un redouble-
ment d'instances et l'argument d'urgence.

On répond d'ordinaire à de pareilles demandes :-Mais cela va coûter très-cher !-
Certainement, cela coûte beaucoup ; mais il en coûte encore bien plus pour entretenir en
liberté une population de fik us, d'escrocs, de voleurs et d'assassins qu'il n'en coûte pour
les tenir en prison, pour ne parler que de la question d'argent qui n'est cependant ni la
plus élevée ni la plus importante. Les Inspecteurs renouvellent encore leurs observations
sur cet important sujet des prisons centrales dans une autre partie de ce rapport.

II.

INSTITUTIONS DE BIENFAISANCE..

H-PITAL DE LA GROSSE-ILE.

La Quarantaine, rétablie l'an dernier d'après les recommandations des Inspecteurs,
l'a été sur un pied beaucoup plus économique qu'autrefois.

L'immigration de l'année 1863 n'était pas infestée de maladies contagieuses comme
les immigrations des deux années précédentes, aussi le nombre des malades reçus à l'hô-
pital de la Grosse-Ile est-il tombé à 44 de 368 qu'il avait été en 1862, et le nombre des
morts sur l'île même n'a été que d'un seul, tandis qu'on avait compté 58 décès l'année
précédente.

Il est dans la nature même des lazarets de voir varier les populations qui les fré-
quent.ent dans des limites extrêmes, à une année qui compte à peine, ou à des séries
d'années qui comptent à peine, succèdent des années marquées par des catastrophes, et
l'expérience acquise, dans ce pays entre autres, doit suffire à nous mettre sur nos gardes et
à nous tenir toujours prêts à toute éventualité.
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Les autorités locales, d'après les instructions émanées du gouvernement et avec l'aide
qu'on leur a fournie, ont profité de la tranquillité dont a joui le lazaret cette année pour
faire aux édifices, au mobilier et à la lingerie de l'institution, des réparations impérieuse-
ment demandées.

Les employés hommes ont été occupés aux réparations du quai, des abris, hangars,
etc., etc., au camp de santé; les édifices de la division centrale occupés pa" les officiers et
serviteurs ont aussi été réparés par ces mêmes employés qui ont encore, avec l'aide fournie
par le gouvernement, fait des améliorations et réparations aux hôpitaux de la division de
l'est.

Pendant que les employés hommes étaient ainsi occupés, les employés femmes ont eu
pour mission, pendant une partie de l'été, de réparer et de mettre dans le plus parfait
ordre toute l'immense lingerie de l'institution.

Le surintendant médical de la Grosse-Ile coifirme l'opinion exprimée l'an dernier pa
le Bureau, en attribuant à l'immigration les maladies contagieuses qui ont fait des deu
dernières années des années si insalubres pour le Canada.

M. le docteur Douglas signale, ù ce sujet, la négligence de la direction des compa-
gnies de vapeurs transatlantiques qui, abusant des priviléges qui leur sont faits relativement
à la Quarantaine, n'exécutent pas cette part de la loi qui les concerne spécialement, et
déposent au sein de nos populations des germes de maladie, en permettant la libre pratique
à des malades affectés de maladies contagieuses: on est allé jusqu'à déposer dans la gare
du chemin de fer les corps de passagers morts de semblables maladies.

HÔPITAL DE LA MARINE.

L'hôpital de la marine continue à être bien administré sous l'habile direction de MM.
les syndics, aux soins desquels cet établissemen3t de première importance est confié.

Cette institution, d'abord exclusivement destinée aux msrins malades et aux immigrés
nouvellement arrivés, sert en même temps aujourd'hui d'hôpital-général, moyennant l'ad-
dition faite au fonds spécial de sa fondation de sommes analogues à celles qui sont chaque
anuée votées pour les divers hôpitaux des autres villes du Haut et du Bas-Canada.

Il ne sera pas sans intérêt de mettre eù regard ici les chiffres qui expriment le nombre
des malades de chaque catégorie, reçus à l'hôpital de la marine dans le cours de chacune
des quatre dernières années.

Malades internes reçus en 1860:
Marins..................6e.......... ...................... 611
Immigrés............ ........ . .................. 28
Résidants ....................................... 139

828
Malades internes reçus en 161

Marins.................................................749
Im m igrés ........................................................... ............. 94
R ésidants............................................. ............................ :325

1168
Malades internes reçus en 1862 :1.

Marins........................ ........................ 632
Im m igrés.................................. ..... ................. ...-.........
Résidants...............................................41()

1153
Malades internes reçus en 1863:

Marins............................ 931
Im m igrés................................. ........................................ i153
Résidants.. ........................,..... .... 549

163
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En dehors des malades internes, l'hôpital de la marina dispense des remèdes à un assez
grand nombre de malades externes, dont le nombre s'est élevé à 1153 en 1863.

On voit par les chiffres qui précèdent que les malades de chaque catégorie ont été
beaucoup plus nombreux dans le cours de l'an dernier que dans le cours des années précé-
dentes, cela s'explique et par le nombre et l'importance des navires qui ont fréquenté le
port de Québec et l'insalubrité notoire qui a caractérisé la constitution médicale de l'année
dernière, pendant laquelle les maladies ont sévi sur presque toute l'étendue du Canada au
double des années moyennes ordinaires.

La mortalité pour des causes générales de même nature a aussi été proportionnellement
plus grande.

Les dépenses de l'hôpital de la marine ont naturellement et inévitablement subi une
augmentation en conséquence de ce surcroît; mais la dépense relative à chaque malade a
subi une diminution ; cette proportion de la dépense à chaque malade n'a été que de $13.83.
Elle avait été de $15.70 en 1862.

Parmi les malades résidants, un petit nombre sont des malades payant; la sommé col-
lective retirée de cette classe, dans le cours de l'année 1863, a été de $332.05; la somme
correspondante de l'année 1862 ne s'élevait qu'à $198.87.

Cette institution rend d'immenses services aux classes -pauvres de la ville et de la ban-
lieue de Québec et des localités environnantes, et cela au moyen d'une dépense comparati-
vement -peu considérable, pour la raison bien simple que l'établissement possédant son
personnel obligé de médecins et employés et devant, dans tous les cas, se maintenir en vue
de sa fondation première, peut étendre sa sphère d'action, sans pour celà augmenter ses
dépenses dans une proportion égale à celle de l'augmentation du nombre des malades. Il
est bon de remarquer que parmi les malades inscrits sous le nom de résidants, dans les
statistiques générales qui font partie du rapport de MM. les syndics, il y a un bon nombre
de personnes appartenant à diverses localités du Haut et du Bas-Canada que le commerce
de bois amène par milliers à Québec pendant la saison d'été. Cette population étrangère
à la ville, s'élève à certaines époques de l'année à un chiffre très considérable ; elle est de
plus, par la nature de ses occupations et de ses habitudes, fort exposée, et presque chaque
jour, dans le cours de la saison navigable, elle envoie des malades à l'hôpital de la marine.
Le mot. résidant, dans les statistiques de l'hôpital de la marine, veut donc dire tout simple-
ment qui n'est ni marin d'outre-mer ni immigré arrivé dans le cours de l'année dont il
s'agit.

On trouve dans le rapport de messieurs les syndics et du médecin interne les rensei-
gnements da détail qu'il serait inutile de répéter ici.

ASILE DE BEAUPORT.

Les deux seules choses sur lesquelles les Inspecteurs aient jamais exprimé leurs re-
grets relativement à l'asile si bien tenu de Beauport, étaient l'encombrement trop consi-
dérable et l'absence d'un médecin résidant. Les entreprenants et habiles propriétaires de
cet asile, eux-mêmes médecins distingués, ont dans la même année voulu mettre un terme
à ces deux causes de regret.

L'asile de Beauport a maintenant un médecin résidant et bientôt seront compléte-
ment terminés un nouveau corps central de logis et deux grands pavillons qui vont ajou-
ter à l'ensemble des édifices un espace cubique à peu près égal au tiers des anciens loge-
ments.

L'encombrement a été extrême pendant le cours de l'année, puisqu'il a fallu loger
dans un espace amoindri par les démolitions nécessitées par les travaux, un nombre plus
grand que jamais d'aliénés.

Seulement on a, cette fois, la consolation de penser que cet encombrement excessif
n'est que passager.

On trouvera dans le rapport des médecins propriétaires, annexé à ce document, la
descriptions des bâtisses ajoutées aux anciennes constructions: on estime que ces additions
une fois terminées, avec les appareils pour l'eau froide et l'eau chaude, les appareils de
chauffage, d'éclairage au gaz et les autres dépenses contingentes, coûteront environ $40,000.
A part du côté utile, qui est plus important sans doute, ces nouvelles constructions don-
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nent à l'édifice qu'elles complètent un aspect plus imposant et plus monumental, chose
qu'on ne doit jamais, non plus, négliger tout-à-fait.

Les besoins si pressants du service des aliénés dans le Bas-Canada ont fait que mal-
gré l'encombrement déjà. existant, malgré les embarras causés par les travaux, malgré
l'espace temporairement amoindri par les démolitions, on a dû encore augmenter le nombre
des aliénés abrités dans-cet.asile.

Le rapport de M. le docteur Catellier, médecin interne de l'établissemeit, nous fait
voir que le nombre total des aliénés sous traitement a été.de 57-6 dans le cours de l'année,
la moyenne annuelle a été de 468, chiffre beaucoup trop considérable pour l'espace occupé;
cependant, la santé générale s'est maintenue bonne et la mortalité, bien qu'élevée, n'a pas
atteint le chiffre proportionnel qu'on constate assez souvent dans ces sortes d'établisse,
ments où la mortalité varie quelquefois dans ses proportions de la fagon la plus extraor-
dinaire en apparence, d'une année à l'autre.

On trouvera dans les rapports de l'asile de Beauport ci-joint et dans le tableauci-rhaut
placé, qui enrésume les· principaux chiffres, tous les renseignements de détail et l'exposé
des conditions de cette institution.

L'asile de Beauport continue à être administré et conduit avec ce soin, cette propreté
et cette intelligence qui font tant d'honneur à ses propriétaires et à l'administrateur, M.
Wakebam.

ASILE DE TORONTO.

Les Inspecteurs o it toujours trouvé cet asile dans le meilleur ordre possible, et se
plaisent à rendre de nouveau justice au dévouement et au zèle de ses chefs.

La principale amélioration introduite dans les conditions matérielles de cet établis-
sement a été la construction de cheminées d'appel pour la ventilation immédiate des lieux
d'aisances et, par conséquent, pour la ventilation médiate des salles voisines de ces lieux.
Les Inspecteurs, à chacune de leurs visites, avaient pu se convaincre de la nécessité 'de
cette.amélioration, et M. le surintendant médical fut chargé par eux de préparer un rapport
sur le sujet. Le projet arrêté par M. le docteur Workman a été presque entièrement
exécuté pendant l'année, au moyen d'économies opérées sur les dépenses ordinaires et à
même l'octroi législatif. Les Inspecteurs n'ont aucun doute sur le résultat de cette améliora-
tion qui devra, dans une grande mesure, faire disparaître la mauvaise odeur qui, quelquefois,
est extrême dans certaines chambres de l'asile, ce que les Inspecteurs ont pu constater
souvent eux-mêmes et notamment dans une visite de nuit, à laquelle M. le surintendant
médical les avait spécialement -invités, pour leur donner une connaissance parfaite du défaut
de ventilation, et partant, de la nécessité absolue d'y remédier, du moins en partie.

En dehors de cette amélioration notable, les conditions matérielles de cet asile restent
les mêmes que signalées dans les précédents rapports. Pour les renseignements de détail
relatifs aux événements de l'année 1863, les Inspecteurs n'ont rien de mieux à faire que
de renvoyer au rapport ci-annexé de M. le surintendant médical de cette institution.

M. le docteur Workman, jugeant des choc es au point de vue exclusif d'un aliéniste
et d'un aliéniste qui fait primer l'intérêt de l'institution qu'il dirige sur tous les autres
intérêts, s'élève très-fort contre le Bureau des Inspecteurs qui a recommandé de porter
jusqu'à 400 le chiffre de la population de l'asile de Toronto.

Le surintendant médical de cet établissement semble vouloir réserver son asile à la
réception des cas curables d'aliénation mentale, et ne recevoir de ceux-ci que le nombre
fort limité de 350, fort limité s'entend par rapport à l'espace cubique de l'énorme édifice
consacré à l'asile en question.

A l'appui de sa thèse, M.. le docteur Workman accumule des statistiques et des
opinions qu'il serait le plus facile du monde de combattre par d'autres statistiques et
d'autres opinions. Le Bureau des Inspecteurs n'a point à discuter en ce moment les
questions si controversées des dortoirs communs et des chambres particulières, du meilleur
mode de classification, etc., etc., mais il a à s'occuper de l'intérêt de la société en général
et de la manière d'y satisfaire avec les moyens matériels consacrés à cette fin par les par-
lements,

Pour -abréger l'argument, le Bureau des Inspecteurs pourrait même admettre tout ce
que dit M. le docteur Workmian sans que cela pût le moins du monde attaquer la position
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qu'il a prise. En effet, en admettant que l'addition d'un certain nombre d'aliénés de plus
dans l'asile de Toronto dût exposer à de graves inconvénients, la question resterait toujours
de cavoir s'il ne vaut pas mieux exposer les 350 aliénés qui. y sont déj à à ces inconvénients,
à certains dangers même, que d'exposer les familles et la société tout entière aux dafigers
de laisser errer en liberté des aliénés qui, curables ou non, sont la cause fréquente de mal-
heurs considérables et un sujet d'alarmes pour des milliers de personnes.

Tous les ans, on voit arriver des meurtres et d'autres attentats commis par des aliénés
ou contre des aliénés; les journaux ont retenti de ces tragiques histoires de mères aliénées
immolant leurs enfants, d'attentats contre les personnes et les propriétés. -Quant aux
aliénés eux-mêmes et surtout aux femmes aliénées, à quelles sales brutalités ne sont-elles
pas exposées dans la vie libre; tous les ans on aniène, après plusieurs années d'abandon,
dans les asiles ou dans les prisons ces malheureuses en état de grossesse.....

A qui persuadera-t-on que des misères de ce genre sont moins criantes que le fait de
rendre un peu moins comfortable le sort des aliénés déjà renfermés dans des asiles, où
presque tous sont vingt fois mieux qu'ils n'ont jamais été dans leur propre famille ?

Voilà la question pour le Bureau des Inspecteurs, qui, d'autre part, n'a pas cessé de
représenter que l'espace ménagé aux aliénés dans nos asiles n'est pas suffisant.

Mais, par rapport à l'asile de Toronto, (on ne parle ici que de l'asile principal), le
chiffre de 400 aliénés de population est-il un chiffre excessif et y a-t-il danger à l'atteindre ?
Le Bureau des Inspecteurs répond non, et il prouve sa dénégation par les statistiques de
l'établissement même, qui démontrent que le nombre des aliénés y maintenus au-dessus de
350 et jusqu'au chiffre de 400 n'y a jamais produit une augmentation dans le chiffre de la
mortalité ni une diminution proportionnelle dans le nombre des sorties, lequel indique
relativement, jusqu'à un certain point, le nombre des guérisons.

Voici le tableau du nombre des aliénés, du nombre des morts et du nombre des sorties,
pour chaque année depuis 1857, pour l'asile principal seulement.

Année. Population. Morts. Sortis.
1857........................397.... ........... 34 . . .. . . .94
1858.... ...................400...............18...............57
1859............. 16...............38...............39
1860........................345... ............ 36.........................69

. 1861........ ............... 348...............45.........................91
1862........................347...............25..................... .78
1863..............8...... 87

On voit dans ce tableau que l'asile de Toronto n'a été ni plus meurtrier, ni moins cu-
ratif lorsque sa population s'est élevée à 400 ou près, que lorsqu'elle est restée beaucoup
moindre; il est même curieux que le chiffre le moins élevé de mortalité se rencontre avec
le chiffre le plus élevé de la population et que le chiffre le plus élevé des sorties, avec un
des plus élevés en population. La mortalité s'est élevée à un peu moins que 1 sur 9 pour
l'ensemble de la moyenne des quatre années pendant lesquelles la population est restée au-
dessous du chiffre de 350 et elle ne s'est élevée qu'à un peu moins que 1 sur 15 pour les
trois années pendant lesquelles la population a dépassé de chiffre jusqu'à concurrence de
400.

Le nombre relatif proportionnel des sorties est à peu de chose près, le même pour
chaque série.

Ainsi donc, quand les Inspecteurs recommandaient de porter le chiffre de la population
de l'asile de Toronto jusqu'à 400, ils faisaient une recommandation utile à la société, diri-
gée dans un but de sage économie, et ils ne compromettaient nullement les intérêts défen-
dus, à l'exclusion de tous les autres, par M. le Dr. Workman.

Les Inspecteurs, eux, dans cette question, ont à compter avec les familles qui se récrient
contre la pratique de laisser errer les aliénés, avec les autorités municipales et des prisons
qui s'élèvent contre l'envoi des aliénés dans les geôles, avec les hommes politiques qui
trouvent les dépenses des institutions publiques énormes et avec les aliénistes qui ne
veulent pas qu'on encombre leurs asiles.........qu'on juge de la difficulté de la situation.

La question ainsi posée, les Inspecteurs disent que jusqu'à ce qu'on ait bati de nou-
veaux asiles, le moindre mal est l'encombrement de-ceux qu'on a.
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ASILE SUCCURSALE DE L'JNIVERSITÉ.

Il n'y a rien de particulier à remarquer à propos de cette petite succursale, si ce n'est
que le nombre des aliénés qu'elle contient, qui était en tout de 67 à la fin de l'année 1862,
était porté à 78 à la .fi de l'année 1863, et que cette augmentation n'a été accompagnée
d'aucun mauvais résultat, comme le prouvent ls statistiques fournies par M. le surintendant
médical.

L'augmentation affectée dans le chiffre total de la population de l'asile principal et de
sa suceursale à Toronto a donc été de 44, ce qui, dans la pénurie d'espace qui se fait sentir
dans le service des aliénés, est un chiffre important: les inspecteurs, cependant, croient qu'o
peut porter, sans danger, ce chiffre total à 64, en complétant le nombre de 400 assigné par
eux à l'asile principal.

ASILE SUCCURSALE ilÝORILLIA.

La population de l'asile d'Orillia a été augmentée de 123 qu'elle était à la fin de 1an-
née 1862 à 132 à la fin de l'année 1863, par le transfèrement de 12 aliénés de l'asile de
Toronto et l'admission directe de 4 aliénés du dehors. Il n'y a eu. que quatre cas de mor-
talité dans le cours de l'année et, par les détails donnés par M. le Dr. Ardagh, on voit qüe
la santé générale des aliénés a été excellente.

Plusieurs amélioratíons intérieures ont été exécutées en grande partie par le travail
des aliénés eux-mêmes, que le surintendant médical essaie, avec grande raison, à tenir le
plus possible occupés.

Il y aurait une addition bieü nécessaire îà faire à l'asile d'Orillia, addition dont parle
M. le Dr. Ardagh dans son rapport, l'achat d'un terrain voisin pour agrandir le petit,
beaucoup trop petit domaine attaché à cette institution: cependant, les Inspecteurs n'ont
pas cru devoir demander au gouvernement, cette année, la faible somme nécessaire à cette
acquisition, parce que l'asile se trouve à redevoir quelque chose; son ocroi de
l'an.dernier absorbé : cela vient de ce que l'estimé fourni l'an dernier par les autorités de
l'établissement, n'était pas tout-à-fait suffisant ; cette somme, cependant, ne s'élève qu'à
un très faible montant, mais, à moins de circonstances fortuites, les Inspecteurs veulent
tenir à faire que les estimés de toutes les institutions soient téls que l'octroi qui en découle
suffise à la dépense : car autrement les estimés seraient une cause constante de mécomptes
et"de déceptions.

ASILE DE MALDEN.

Ici, comme ailleurs, l'espace est insuffisant et, chaque année, les demandes dépassent
d'un chiffre toujourE grossissant le nombre des vacances créées.

M. le Dr. Fisher, dans son rapport, consacre un paragraphe à la grave question des
fèmmes aliénées qui, faute d'espace dans les asiles et par le fait de la disparution ou de la
pénurie de leurs parents, errent dans les campagnes victimes de toutes les brutalités et
causes de graves inconvénients et de dangers pour les fasnilles.

La population de l'asile de Malden a augmenté de 8 sur le nombre de fia d'année de
1862 à 1863.

Rien de particulier n'est survenu dans le cours de l'année 1863, qui mérite une men-
tion particulière, et les Inspecteurs ont toujours trouvé l'asile dans le meilleur état possible
sous les circonstances.

ASILE DE ROCKWOOD.

Les Inspecteurs n'ont aucune remarque particulière à faire sur cet asile, qui continue
à être bien administré sous l'intelligente direction et la bienveillante attention de son chef,
M. le docteur Litchfield.

Le nombre des aliénés de cet asile a été augmenté de Il à la fin d'année 1863, comparê
à la fin d'année 1862. Sur le nombre de 9$ restant à la fin de l'année dernière écoulée,
50 se trouvaient réunis dans un des édifices du pénitencier, au grand inconvénient de tout
le monde, comme le remarquent M. le docteur Litchfield et M. le préfet du pénitencier.

2
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Il y a lieu d'espérer quetous pourront être transférés à l'asile de Rockwood, propre-
ment dit, dans le cours de l'année qui commence.

ASILE DE ST. JEAN.

Les Inspecteurs ont déjà dit, dans leurs précédents rapports, ce qu'est l'asile de St.
Jean au point de vue matériel,: l'édifice, si tant est que la pauvre maison transformée en
asile soit digue de ce nom, est tout-à-fait impropre à l'objet auquel il est aujourd'hui~
destiné. Les aliénés y sont entassés les uns sur les autres et les diverses classes ne sont
séparées presque partout que par des cloisons de bois. Le danger d'incendie y est de
tous les instants.

. le- docteur Howard, surintendant médical de cet asile, mérite certainement les
pius grands éloges pour avoir su tirer un aussi bon parti des pauvres moyens mis à sa
disposition ; ses succès, vraiment étonnants sous les circonstances, sont une garantie de
ceux qu'il pourrait obtenir une fois placé à la tête d'un grand établissement pourvu des
avantages nécessaires.

Dans les précédents rapports, on a aussi expliqué comment il se fait que cet asile a été
localisé dans l'ancienne maison de justice de St. Jean, que jamais on aurait eu l'idée de
transformer en asile d'aliénés, si les menaces de guerre, à l'occasion de l'affaire Mason et
Slidell, n'étaient venus enlever au gouvernement les vastes casernes du fort St. Jean pour
les reïnettre entre les mains de l'autorité militaire. Depuis, des difficultés de divers genres
ont fait que cet état provisoire a duré jusqu'à ce moment.

Tout étroifs que scient les logements de l'asile St. Jean, les exigenees sont telles qu'on
a porté le nombre de fin d'année de 57 à 62 de 1862 à 1863.

D'après un calcul approximatif, les Inspecteurs croient vraiment que les dortoirs irr
guliers de St. Jean ne donnent pas plus, en moyenne, que 300 pieds cubes d'espace à
chaque habitant de cet asile, employés résidents et aliénés.

Le Burau des Inspecteurs ne peut que renouveler ses supplications pour l'établissement
d'un secori grand asile dans le Bas-Canada, qui n'en possède aujourd'hui qu'un seul,
tandis qu'on en compte quatre dans le Haut-Canada, et qu'un cinquième, la succursalo de
l'Université, possède ces avantages matériels incomparablement supérieurs à l'asile de St.
Jean, et, cependant, dans le Haut-Canada, les asiles, tels qu'il% s'offrent aujourd'hui, ne sufil-
sent pas aux besoins.

II

INSTITUTIONS PÉNALES.

PÉNITENCIER PROVINCIAL.

On voit, par les appendices ci-annexés et par le tableau résumé placé au commence-
ment de ce rapport, que le chiffre de la population du pénitencier a sensiblement augmenté
dans le cours de l'année 1863; les Inspecteurs ont assigné plus haut, dans les remarques
générales, les causes principales de cette augmentation.

Le nombre des cndamnés a été porté de 765, qu'il était à la fia de l'année 1862, au
nombtede 823 à la fin de l'année 1863, et le nombre des aliénés entretenus au pénitencier
du chiffre 44 au chiffre 50 ; c'est donc une moyenne annuelle totale de 841, contre 808
en 1862.

Il restait à la fin d'année dans le pénitencier 64 femmes condamnées, c'est une aug-
mentation de 3 sur le ,hiffre de l'an dernier.

8ugles 299 condamnés nouveaux de l'année, 202 appartiennent au Haut-Canada et
97 au Ba-anada; 155 appartiennent aux différentes dénominations protestantes et 144 à.
l'église catholique ; 102 sont engagés dans l'état de mariage et 197 hors de-cet état.

On ne compte sur ce chiffre élevé de-299 condamnations que 31 récidives: c'est 4 de
plus que l'an dernier, comme chiffre absolu et une fraction de plus que le chiffre pro-
portienè
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La discipline générale de l'institution n'a subi aucune atteinte pendant l'anuée 1863,
bien que des faits particuliers d'indiscipline et de criminalité se soient traduits, notamment
une tentative d'évasion accompagnée d'une attaque brutale contre un des gardes dans
l'hôpital de l'institution, une tentative de meurtre sur un autre garde et ra manufacture
d'une petite quantité-de fausse monnaie dans une des boutiques.

Les Inspecteurs ont dû limiter ou plutôt ajourner l'enquête disciplinaire qu'autrement
ils auraient faite ample et complète sur le sujet de cette affaire de contrefiçon, et cela
parce que l'un des officiers même du pénitencier et un au moins des condamnés se trouvant
impli4ués dans cette malheureuse affaire: une enquête de la part des Inspecteurs aurait pu
nie à l'administration de la justice dont les agents ont été immédiatement saisis de
l'affaire par les autorités locales de l'institution. M. le procureur du comté (County
Attorney) fut informé, peu après, par le président du Bureau du fait qu'un condamné
désirait lui donner de nouvelles informations et que les Inspccteurs suspendaient toute
enquête ultérieure dans l'intérêt de la justice.

Pour-ce qui est de l'officier incriminé par les déclarations faites devant les magistrats,
les Inspecteurs n'ont point eu à exercer d'action à sôn égard ; sa disparition du pays a été
prise comme mettant fin à l'exercice de ses fonctions et un successeur lui a été donné sans
délai.

Il est bon de remarquer, pour l'information des persornes peu au courant des matières
qui ont trait aux grandes institutiens pénales, que des faits de ce genre, si regrettables
qu'ils soient, n'ont rien d'étonnant de leur nature, ni rien d'exceptionnel dans leur com-
mission. Ceux qui suivent les rapports qui nous arrivent des diverses institutions étran-
gères au pays, et même ceux qui ne suivent que les feuilles publiques, ont pu apprendre
que dand' les dernières années écoulées on a constaté publiquement des émeutes presque
générales dan' plusieurs maisons de l'Europe, une émeute accompagnée d'effusion de sang
dans un pénitancier de Californie, une émeute accompagnée de blessures et d'un décès à
Auburn, le meuxtre d'un officier supérieur du pénitencier de Massachusetts, une récente
émeute accompagnée d'une destruction considérable de propriétés à Auburn, etc.,. etc.

Toutes ces choses peuvent avoir lieu sans qu'on-puisse de là conclure à un vice radical
de la discipline; ce sont des malheurs qui peuvent arriver en tout état de cause, et dont on
peut tirer deux conclusions importantes pour la société, et que les hommes publics ne
doivent pas perdre de vue, savoir : 10 La nécessité du maintien de la peine de mort;
20 La nécessité de pourvoir amplement à l'entretien de la force chargée dC faire respecter
la majesté des lois.

Les travaux ont été cette année de même nature que les années précédentes. En vue
du nombre augmentant et des progrès faits aux travaux de l'asile de Rockwood, les inspec-
teurs ont, dès l'année dernière, donné ordre à M. l préfet de faire de nouveaux et puissants
eforts pour obtenir de quelque maison, ou de quelques individus honorables et emmoyennés
des contrats d'affermage du travail d'un certain nombre de condamnés; jusqu'ici, les re-
cherches et les avis publics dans ce sens sont demeurés sans résultats positifs. Le nombre
de condamnés employés dans l'exécuticn de contrats s'élève à 285, partagés comme suit:
235 pour le compte de MM. Ross et Cie., qui tiennent le contrat de la cordonnere, et 50
pour le compte de M. Drennan, qui tient celui de la meublerie.

Les Inspecteurs croient que, en général, l'esprit religieux a fait des progrès considé-
rables parmi les condamnés hommes; un certain nombre, comme partout, sont réfractaires;
mais le bien général s'opère.

Il existe depuis plus de deux ans, chez les femmes condamnées du pénitencier, un ma-
laise, une irritation qui a donné beaucoup de trouble aux Inspecteurs; enquête sur enquête,
recherches sur recherches, ont été faites pour arriver à découvrir, d'une manière claire, la
cause de cet état de choses, mais comme le Bureau n'en est pas encore arrivé à une conclu-
sion finale sur ce sujet, les Inspecteurs se contentent d'énoncer tout simplement le fait.

L'année 1863 a été une année de trouble et d'anxiété extraordinaires pour les officiers
et employés du pénitencier; les fièvres typhoïdes qui avaient sévi pendant six mois de
l'année 1862 ont exercé leurs ravages pendant toute l'année 1863. On conçoit quel
sureroît d'embarras et quelle diminution dans la quantité de travail cela doit produire au
sein d'une population qui vit au milieu de tant de causes débilitantes et pour laquelle il
n'existe aucun moyen de séquestration entre ceux qui sont affectés et ceux qui ne le sont
pas. De nécessité, il a fallu garder ensemble, réunis dans un espace relativement très-

A. 1864
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étroit entre quatre murs élevés, une population de près de 800 prisonniers et de 47 aliénés,
alors q*U'une épidémie choisissait sur ce nombre et dans ce lieu ses victimes de tous les
jours,: aussi, la mortalité de cette année a-t-elle été considérable; mais le chiffre de 34
morts n'a, dans les circonstances, cependant rien de bien étonnant quand on songe que,
indépendamtient des maladies et des dérangements et accidents ordinaires, il a passé 258
cas de fièvres typhoïdes par l'hôpital de l'institution dans le cours de l'année, comme le
constate le rapport -du médecin de la maison.

M. le docteur Dickson n'avait donc pas besoin d'aller chercher des explications de la
mortilité de l'année ailleurs que dans le fait de cette épidémie; il n'avait pas besoin surtout
d'aller écrire, Qomme son rapport pour 1863, un long réquisitoire contre les Inspecteurs, dans
lequel réquisitoire il ne -respecte même pas les opinions exprimées par lui dans ses propres
rapports précédemment faits.

C'est ainsi que M. le docteur Dickson dit dans son rapport de cette année, 1863, ce
qui suit à propos du mode de ventilation des dortoirs, adopté par les Inspecteurs il y a
quelques années :-"In regard to ventilation, I am far from believing that the best mode

has been adopted in the dormitories, but, as the Board seems pleased with it, I suppose
.I need not suggest any alteration.'

Il semble que M. le docteur Dickson a oublié que dans son rapport da 1862, il avait
dit sur le même sujet :-" In the dormitories, little requires to be done to render the ven-
" tilation excellcnt, indeed., if the guards ha 1 not so great a distaste to throw the windows
" wide -open during the day the ventilation should be complete."

Et la seule opinion arparavant connue du Bureau, comme venant de M. le docteur
Dickson, est celle qu'expriment ces mots du rapport de 1862.

M. le docteur Yates, qui pendant longtemps a été l'assistant de feu M le docteur
Sampson, et qui a rempli les fonctions de médecin intérimaire pendant plusieurs mois
après la mort de ce dernier, dans son rapport de 1861, après avoir constaté l'excellent état
sanitaire de l'institution pendant l'année, disait en expliquant les c;uses de ce changement
pour le mieux :-" Il est probable que l'achèvement de la rotonde et la ventilation ompa-
" rativement parfaite des ailes qui servent de dortoirs à près de mille personnes, ont con-

tribué, dans une grande mesure, à améliorer la santé des détenus."
Eu effet, les changements opérés graduellement par le Bureau des Inspecteurs et qui

se continuent ont apporté dans les conditions .anitaires de l'institution une amélioration
très-marquée jusqu'à l'invasion de l'épidémie ; or, quand vous avez à compter avec un
pareil-visiteur, ce serait folie de vouloir établir des comparais ns avec les temps ordinaires.

les Inspecteurs regrettent beaucoup d'avoir à différer d'opinion d'avec le médecin
de l'institution et cela, pour la première fois, dans un document destiné à être publié ; nous
disons, pour la première fois, à moins que M. le docteur Dickson ne se soit trouvé offensé
de l'action du Bureau dans la circonstance qu'il devient nécessaire maintenant de faire
connaître ; voici le fait:

Le Bureau, dans une de ses assemblées, apprit, en prenant connaissance de tout ce
qui s'était passé depuis sa dernière visite générale et en cherchant à assigner une cause à
une recrudescence des fièvres typhoïdes sous une forme encore plus sévère que précédem-
ment, le Bureau apprit qu'on avait opéré sur l'ordre ou du consentement du médecin de la
maison, un nettoyage de tous les cloaques et égouts de l'établissement, que l'opération avait
été longue et que les eaux du lac autour des tuyaux de prise d'eau en avait été imprégnées
pendant plusieurs jours; sur ce, les Inspecteurs passèrent réprimande pour cet acte d'une
imprudence aussi manifeste.

Jusqu'3ù cette circonstance a pu influencer le docteur Dickson, dans la rédaction de
son rapport de cette année, est plus que les Inspecteurs ne peuvent dire.

Malgré tout, M. le docteur Dickson établit que la mortalité a été moindre à l'hôpital
du pénitencier qu'à l'hôpital général de la ville de Kingston, pendant le cours de la même
année ; sans doute que M. le docteur Dickson attribue, en grande partie, cette différence
à la différence de traitement; mais il ne serait pas généreux d'attribier toute cette dif-
férence à cette unique cause.

Il sera bien permis aux Inspecteurs d'attribuer, en partie au moins, lfs résuitats
favorables constatés par le médecin de l'institution à l'excellence comparative des condi-
tions hygiéniques.

Le médecin du pénitencier insinue que le Bureau des Inspecteurs ne tient pan compte
de ses recommazndations ; rien s'est plus injuite que cette accusatiçin. I est arrivé quie



27, Victoria. Documents de la Session (No. 39). A. 1864

les Inspecteurs ont reculé devant des recommandations qui devaient entraîuer des dépenses
énormes, sans promettre des résultats certains; mais toutes les fois que le médecin a fait
des iecommandations praticables et raisonnables, elles ont été de suite lobjet d'un ordre
du Bureau.

Les Inspecteurs, cependant, ont quelquefois. eu de la difficulté à- démêler la pensée du
docteur iDickson dans quelques-uns de ses rapportc. Il dit dans un paragraphe de son
rapport de cette année, 1863 :-" I regret exceedingly that I have failed to convince the

Board that the prison lime kiln situated as it is, at such. a short distance from the
dormitories of the conviets is very injurious."

Il est bon de remarquer d'abord que ce fourneau 'à chaux a été placé eu-dehors du mur
d'enceinte, par un ordre des Inspecteurs longtemps avant la nomination de M. le docteur
Dickson comme médecin du pénitencier, car 16 bureau actuel l'avait trouvé situé en-dedans
des murs, où il était certainement très dornmageable.

Pour convaincre le Bureau que le nouvel emplacement de ce fourneau est mal choisi,
voici ce que M. le docteur Dickson disait dans s n rapport de 1862 :-" I allude to the
a lime kila belonging to the prison, which when in operation pours forth its noxious gas,

which prevalent winds waft over the dormitories of the conviets, the lofty .cupola of
" which, naturally tends to form an eady in the currents of air, the heavy carbonie acid

gas thus gravitates, and I ani quite confident is itst prejudicial to the health of the
men."

Il faut ici avouer que M. le docteur Dickson n'a pu, en effet, réussir ài faire com-
prendre aux Inspecteurs comment la gravité spérifique du gaz acide:carbonique fait qu'il
s 'élèv au-dessus des murs d'enceinte et des édifices, puis se dirige (comme par une loi
d'affinité) vers la lanterne du dôme du pénitencier qui ne forme qu'un point, et un point
fort élevé, pour de suite aller se précipiter dans les dortoirs

Comment concilier, par exemple, les recommandations faites cette année et l'année
dernière par le docteur Dickson, à propos du régime alimentaire ; car, si l'année dernière
le médecin de Pinstitution avait dit :-~" I think of great consequence that there should be
" greater variety as to kind of animal food and a far more liberal supply of vegetable
4 furnished," il avait aussi fait usage d'expressions contradictoires impossibles à concilier,-
c'est ainsi qu'avant la phrase ci-haut citée, il avait dit dans son rapport de 1862 :-- In

reference to the food of the convicts,an ample, or I should rather say, a toc abundaut
" supply is furnished."

Les Inspecteurs (ils désirent le dire oncore ue fois) regrettent d'avoir été ainsi forcés
d'analyser le rapport de M. le docteur Dickson ; mais il est facile de comprendre qu'il ne
pouvait y avoir pour eux d'autre alternative que celle de passer condamnation sur le rapport,
ou de s'avouer coupables des omissions portées au compte de leur responsabilité.

les conditions hygiéniques du péniteucier, comme le disait le docteur Yates en 1861,
ont été étonnamment améliorées depuis peu d'années; il reste, sans doute, encore quelque
chose aà faire, parce qu'on ne peut pas tout faire à la fois; mais les Inspecteurs n'hésitent
pas à prédire que, l'épidémie une fois passée, le chiffre de la mortalité dénotera un état
sanitaire comparativement bon.

De fait, il y a un autre critérium de l'excellence comparative des conditions sanitaires
que celui de la mortalité (et comme le fait qui le constitue ne peut, en aucune manière
être influencé avantageusement par la présence d'une épidémie, mais au contraire, il
reste, et à FORTIORI, dans sa signification pour le pénitencier), c'est la quantité relative
d'aliénations mentales arrivant durant l'emprisonnement. Or, le nombre des aliénés,
depuis les améliorations apportées dans les conditions hygiéniques de l'institution dès
1860, a diminué comme chiffre absolu, et conséquemment, vu l'accroissement de popula-
tion dans l'ensemble, encore plus comme chiffre proportionnel ; voici pour les cinq dernières
années :

Années Nombre d'aliénés. Mouvement de population.

1859...................10 ....................
1860............................1e,........ ,.... , 039
3861....... .......... 7 ........ . 4005
1862....................... 7......... ....... ,007
1863. ...... ............ 8,,..........,..,.., 1,070

Voiei l'exposé (analogue à celui de l'an dernier) de la valeur, nlon past toute pro~duec
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tive, mais réelle, du travail des condamnés occupés à d'autres travaux qu'à ceux qui ont
pour objet ientretien des détenus et des soins du ménage. Un pareil état n'a pas d'autre
but que celui de prouver qu'on emploie les condamnés de la manière la plus profitable
possible, et:qut leur labeur profite à l'Etat d'une manière ou d'une autre. C'est ce qu'on
pourrait appeler le bilan administratif, lequel ne peut être naturellement qu'approximatif.
Le bilan des transactions financières, en compte' avec la province, se trouve annexé au
rapport de M. Le préfet, qui est responsable des deniers qui lui sont confiés. La dépense
totale de l'année 1863, y compris le maintien des aliénés et les céboursés pour matériaux
de Rockwood, a été de $129,876.44.

CRÉDIT:
Reçu en deniers comptant ........................ 38.949.10
Déboursés pour achat de matériaux, salaires, dépenses, etc.,

pour l'asile de Rockwood.......... ..... 18,540 94
Déboursés pour achat de matériaux à bâtir pour améliorations

permanente :.................. 7999 04
Valeur du travail des maçons, briquetiers, charpentiers, forge-

rons, employés aux travaux d'additions permanentes;
15,668 journées, à 50 ets............... ... 7834 00

Valeur d'ouvriers de mêmes catégories employés pour Rock-
wood, 18,049 journées à 50 ets....... ....... 9,024..F

Valeur du travail des carriers, chauliers, manouvres, tailleurs
de pierre, etc., 44,148 journées, à 30 ets ..... ........... 13,244 40

$95,591 98
Débit..... .. .......... $129,876 41
Crédit .. ......... ,............. .0 . 95,591 29

Différence ........................ S34,285 15

L'année dernière, ce dernier chiffre n'était que de $14,468.83. Les raisons de
cette différence sont principalement dues à la présence de l'épidémie dont on a parlé plus
haut, pendant tout le cours de l'année, et à l'augmentation du prix des articles de vêtement
et de literie, de l'espèce qu'on donne aux prisonniers, et aux difficultés créées par le
nombre, exceptionnellement considérable, des nouveaux venus, non encore accoutumés à
la discipline et à leur besogne, le nombre ayant été de 67 en excès sur le chiffre déjà con-
sidérable de l'an dernier. On peut se faire une idée des pertes de temps causées par les
maladies et les convalescences d'une année aussi éprouvée que celle de 1863, en songeant
que les 258 condamnés affectés des fièvres typhoïdes, dans le cours de l'année, ont dt
seuls infliger une perte collective de près-de 10,000 journées.

RÉFORME DE PÉNITANCOUJCHIINE ET RÉFORME DE ST. VINïlCENT DE PAUL.

On réunit dans le même paragraphe ces deux institutions parce que la plupart des
remarques qu'il y a à faire leur sont communes; quant aux renseignements statistiques et
autres renseignements de détail, ils se trouvent dans les tableaux placés au commencement
de ce rapport et dans les appendices ci-annexés. Ces deux maisons ont été administrées de
la manière la plus satisfaisante par les deux excellents préfets qui les dirigent, MM. Kelly
et Prieur.

Les travaux de construction à Pénitancouchine ont subi une espèce de temps d'arrêt
en conséquence du peu d'importance de l'octroi législatif de l'an dernier, en raison de quoi
on a dû ralentir de beaucoup l'activité de l'année précédente.

A Saint Vincent de Paul on a construit le mur d'enceinte qui était si nécessaire, et
exécuté quelques autres travaux de moindre importance ; mais les conditions matérielles
de cette institution ont encore besoin de nombreuses améliorations.

Les autorités de ces deux maisons continuent à recevoir des renseignements consolants
sur un grand nombre d'enfants sortis de leur sein; sans doute, il y a eu des récidivistes,
des incorrigibles; mais la bonne ouvre réussit chez la plupart, par voie de réforme complète
ou de notables amendements.
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Il y a maintenant dans diverses localités du Haut et du Bas-Canada, des jeunes
hommes ou plutôt maintenant des hommes, dont quelques-uns sont pères de famille, qui,
entrés dans ces réformes au milieu d'une adolescence de vagabondage et de délits, en sont
sortis tout-à-fait corrigés, possédant une éducation religieuse capable de les maintenir dans
la vertu, une éducation industrielle qui leur fournit les moyens de gagner honorablement
leur vie, et dont plusieurs possèdent en ce moment des situations de confiance dans de res-
pectables maisons et d'importants ateliers.

A Pénitancouchine, on a commencé à faire habiter la nouvelle prison par un certain
nombre de détenus ; c'est déjà une très grande amélioration, à tous les points de vue, sur
l'ancien ordre de choses. Dans quelques années, cette réforme du Haut-Canada sera placée
dans les meilleures eonditions matérielles possibles, et dans ce sens, M. le préfet de Saint
Vincent de Paul aura toujours à lutter contre des désavantages marqués de situation.

M. le préfet Kelly semble, dans son rapport, faire naître l'espoir que plus tard son éta-
blissement pourrait àrriver à se maintenir par ses propres ressources ; les inspecteurs vou-
draient pouvoir se bercer des mêmes espérances ; mais ils croient la chose matériellement
impossible. Les Inspecteurs connaissent le zèle, le dévouement et l'esprit d'ordre etd'é-
conomie d M4. Kelly, et appréciant les grands avantages de la situation de son établis-
sement, comprennent parfaitement la sincérité de son espoir, mais il est de leur devoir
de ne pas, à cause même de ses excellentes qualités, le laisser se préparer des difficultéa
et des désappointements pour l'avenir.

Sans doute que ces institutions produiront par la suite plus qu'elles ne produisent au-
jourd'hui; déjà laréforme de Saint Vincent de Paul a établi à Montréal un dépôt pour
l'écoulement des produits de sa boutique de ferblanterie, pour lesquels le voisinage immé-
diat n'est plus un marché suffisant; déjà à Pénitancouchine, la manufacture de la brique a
commencé à donner un certain revenu; cela augmentera quand les travaux de construction
et d'organisation définitive seront terminés; mais tout cela n'arrivera jamais à faire que la
caisse de semblables institutions puisse se suffire à elle-même, sans octroi législatif, et si la
chose arrivait jamais, ce serait pour le Bureau la plus agréable autant que la plus grande
dcs surprises.

Il est entr'autres, une question de toute importance pour le succès des prisons de ré-
forme pour les jeunes détenus, c'est celle de l'âge des prisonniers, considéré sous le point
de vue de leur adaptation au système suivi dans ces institutions.

Une prison de réforme de ce genre est faite pour des enfants et faite pour leur édu-
cation morale et industrielle, en d'autres termes, il s'agit d'aller prendre dans le ruisseau,
pour les arracher au vice et à une carrière de crimes, de jeunes enfants abandonnés, de les
élever pour les remettre à la société transformés en citoyens utiles. Il -découle de ces
prémisses que les détenus d'une prison de réforme ne doivent pas y être envoyés trop vieux
ni en sortir trop jeunes.

Prenons le cas d'un enfant de huit ans (il y en a) envoy é dans une réforme pour une
période de cinq années seulement, et qui, par conséquent, se verra lancé seul dans le
monde pour y arracher son existence à l'âge de 13 ans ; prenons d'autre côté le cas d'un
homme de 20 ans (il y en a) envoyé dans une réforme pour cinq années, et qui, par con-
séquent, devra demeurer camarade et compagnon de petits enfants jusqu'à l'âge de vingt-
cinq ans. Qui ne verra dans ces deux exemples que la sentence du premier est trop
courte et que l'époque de sa mise en liberté est prématurée; que d'autre part un mauvais
sujet de vingt ans, déjà affermi dans le mal, n'est pas un compagnon qu'il faille donner à
des jeunes gens dont il s'agit de faire l'éducation.

Les deux préfets de nos réformes et les Inspecteurs l'ont déjà souvent remarqué, il
serait nécessaire de faire à la loi des changements par lesquels nul prisonnier ne serait
envoyé aux prisons de réforme après l'âge de seize ans, et par lesquels les sentences portées
le fussent toujours pour une période de pas moins de quatre ans.

Dans certains pays, les condamnations de ce genre sont pour un temps indéterminé et
le détenu est mis n liberté par le pouvoir exécutif, sur informations, fournies par les auto-
rités de la réforme, des dispositions et des progrès du prisonnier. Encore une fois, ces
deux réformes du Haut et du Bas-Canada donnent aux Inspecteurs beaucoup de conso-
lations et ils en rendent ici grâces aux préfets, sous-préfets, aumôniers, médecins et autres
offieiers qui rivalisent de zèle* dans l'accomplissement de leur tache pénible, mais bien
digne de l'intérêt qu'ila mettent à l'accomplir.

27 Victoria. A,1864
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IV

PRISONS COMMUNES ·DU BAS-CANADA.
Les renseignements statistiques concernant les prisons du Bas-Canada sont renfermés

dans le grand tableau au commencement de ce rapport. Quand au reste, le Bureau n'ayant
eu aucune occasion d'exercer une action collective à l'égard de ces prisons, les inspecteurs
n'ont alors à faire mention que des visites de ces divers établissements ; le compte-rendu
de ces visites appartient naturellement aux rapports particuliers des inspecteurs, complé-
ment obligé de ce rapport général, lesquels rapports particuliers suivent immédiatement.

Toutes les questions administratives qui se sont présentées dans le cours de l'année
ont été le sujet de rapports spéciaux et réglées par le gouvernement.

Les inspecteurs sont heureux d'avoir à dire que la position si pénible des gardiens et
assistant-gardiens des prisons des nouveaux districts judiciaires du Bas-Canada a été un
peu améliorée par le gouvernement, moyennant une légère addition de salaire.

Toutes les remarques faites l'an dernier sur l'insuffisance absolie de la prison de
Montréal, sur la nécessité de compléter en ntier la nouvelle prison de Québec, sur le triste
état de la prison de. Sherbrooke et des prisons du district de Gaspé, sont malheureusement
encore toutes applicables à la situation de l'année 1863.

Une autre recommandation que les inspecteurs croient devoir r ppeler est celle qui a
trait à la construction de murs de ronde ou d'enceinte, qui sont une nécessité pour chaque
prison.

Comme les rapports particuliers des inspecteurs constatent la continuation de l'agra-
vation des embarras causés par les défauts signalés, le Bureau croit pouvoir se contenter
de faire mémoire des observations répétées au long dans tous les rapports annuels des
quatre dernières années et de clore ici son rapport pour l'année 1863.

PRISONS CENTRALES.
Dans ces rapports préliminaires et les subséquents, le Bureau a sérieusement recom-

mandé l'établissement immédiat d'un ce rtain nombre de prisons~centrales dans le Haut et
le Bas Canada.

Le Bureau resta convaincu, dès le début, qu'aucune amélioration susceptible d'être
introduite dans les prisons communes, aucun règlement méritant d'être adoptés ne pourraient
être d'aucun secours pour rendre ces prisons réellement utiles comme maisons de correction.

Le besoin d'un personnel d'officiers compétents, particulièrement d'instituteurs et
d'aumôniers, l'impossibilité d'une classification convenable, mais surtout de l'isolement des
prisonniers; les difficultés insurmontables qu'il y a de les employer aux 4 travaux forcés,"
ai- si que d'autres considérations encore, ont convaincu le Bureau que nos prisons communes
ne peuvent être converties en institutions réformatoires.

Chaque année d'expérience a démontré au Bureau l'inffisance de nos prisons communes,
tant au point de vue de l'éloignement du crime que sous le rapp rt de !l réforme morale,
et l'urgente nécessité de créer des prisons centrales, ou pénitenciers t cau.

Il a été recommandé que les prisons centrales lussent placées sous le contrôle du gcu-
vernement, avec un personnel d'officiers et de serviteurs suffisants pour maintenir la dis-
cipline de la prison et l'éducation industrielle des détenus.

On devrait envoyer dans les prisons centrales tout prisonnier qui par la nature de la
sentence portée contre lui pourrait y être incarcéré, et tous prisonniers condamués au
pénitencier et dont les sentences n'excèdent pas deux années.

Le Bureau recommande de plus (et à ceci il attache beaucoup d'importance) que
les magistrats devraient avoir le pouvoir d'augmenter la durée des senteces ¡rononcées
coutre les ' récidivistes," (ceux qui oit été amenés eevait etx tplus de trois ou quatre
fois pour la même offense) pour que cette classe de prisonniers fut envoyée aux prisons cen-
trales au lieu des prisons de comté.

Parmi les importants avantages qui peuvent découler de la création de cette clas.se de
prisons, sont les suivants :

1° Dans les prisons centrales, il serait comparativement facile, vu l'augmentation de
la durée des sentences, un personnel plus nombreux d'officiers, et un plus grand nombre
de prisonniers, de trouver des moyens d'employer les prisonniers aux ' travaux forcés."

2° Pour les mêmes causes, aussi, les détenus pourraient être mieux classifiés et ins-
truits dans ses prisons.
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30 Ces prisons, nonobstant l'augmentation du personnel des ofciers, coûteraient beau-
coup moins en proportion du nombre des détenus que les prisons communes que nous avons
aujourd'hui.

40 Les prisons communes seraient débarrassées d'un nombre considérable de leurs
hôtes les plus pervers et les moyens de classifier et d'isoler les détenus dans ces prisons
augmenteraient d'autant.

50 Lepénitencier, maintenant encombré à 'extrême, s'il était débarrassé de tous les
condamnés dont les sentences n'es cèdent point deux ans, suffirait certainement pour plu-
sieurs années aux besoins du pays, tandis que sous le système actuel il faudra absolument
songer à ériger un autre pénitencier dans une autre partie de la province.

Il est presque superflu d'ajouter que les "Cprisons centrales," constituées d'après le
plan proposé par le Bureau, ne manqueraient pas d'être infiniment plus utiles pour éloigner
du crime et réformer les détenus que les prisons communes.

Comme il y a maintenant deux prisons d'achevées dans le Haut-Canada, celle de
Toronto et d'Ottawa, et une presque terminée dans le Bas-Canada, à Québec, qui pourraient
être employées comme " prisons centrales," il ne parait point y avoir de raison pour les-
quelles cette amélioration si fortement demandée dans notre système de prison ne serait
point mise à exécution sans délai.

V.

PRISON DU COMTÉ DE SIMcOE, BARRIE.

La vieille prison à Barrie a, depuis des années, été représentée par les grands urés,
comme la honte du comté de Simcoe. Non seulement les logements s:nt insuffisants mais la
bâtisse est en mauvais état, et la ventilation bien imparfaite.

Dès sa création, le Bureau insista auprès du conseil de comté sur la nécessité de faire
des améliorations et additions à la prison afin qu'elle put répondre aux exigences du satut.

Des plans pour les améliorations et les additions requises furent en conséquence sou-
mis au Bureau en 1860, et dûment approuvés par lui, et sanctionnés par le gouverneur
général cette même année. Cependant le conseil de comté, pour des raisons qui ont été
exposées dans le rapport de l'année dernière, remit d'époque en époque l'exécution de ces
travaux, et ce ne lut qu'à la fin de 1862 qu'ils furent réellement commencés. Le Bureau
profite avec plaisir de la circonstance pour dire que les contrats pour une nouvelle prison
qui devra être annexée à l'ancienne ayant été donnés à la fin de 1S62, l'entrepreneur
s'occupa pendant l'hiver à tirer la pierre d'une carrière à M ara, sur le lac Conchiching, et
au printemps les travaux furent commences et poursuivis avec tant de vigueur durant l'été
qu'à la fin de l'année dernière le tout était complet et prêt à être occupé, et s'il n'y avait
point eu de retard dans la livraison des poêles qui devaient chauffer la bâtisse, le Bureau
aurait pu constater le fait que les prisonniers y avaient été transférés. La pierre avec
laquelle la nouvelle prison est bâtie est d'une excellente qualité, et la maçonne de même
que la ferrure ont été ou ne peuvent être plus fidèlement exécutées.

Le régime alimentaire, tel que prescrit par le Bureau, est, aujourd'hui, observé dans
cette prison, et il est aéréable de pouvoir constater que l'effet immédiat a été de réduire à
dix centins le prix de la nourr ture qui coûtait, autrefois, 34 centins, économie équivalente
à $87.60 par tête par année. Pour ne rien déranger, leconseil a, néanmoins, jugé à propos
de continuer à employer le geôlier comme pourvoyeur de la prison.

Dans le mois d'avril dernier, le shérif du comté de Simcoe appela l'attention du
gouvernement sur l'état dangeleux du dôme de la vieille prison. Les papiers furent
renvoyés au Bureau, et dans le mois de mai, trois membres du Bureau (alors dans les
environs) visitèrent la prison accompagnés par le préfet du comté. Il devint évident,
après examen de la bâtisse, que le poids du dôme construit en pierres solides, sans appui
suffisant, était trop grand pour les murs, dans lesquels plusieurs fissures étaient visibles,
et que tout le dôme tomberait avant longtemps. Le président du comhé de la prison se chargea,
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sans hésiter, de soumettre cette affaire à la considération du conseil de comté, et de prendre
des arrangements, sans perdre de temps, pour faire démolir le dôme. Ce qui eut lieu, en
conséquence, dans le cours du mois suivant, heureusement et sans accident.

PRISON DU COMTÉ D'HASTINGS, BELLEVILLE.

Durant les trois dernières années, le Bureau n'a pas cessé d'insister auprès des autori-
tés du comté sur la nécessité de faire certains changements dans la prison qui paraissaient
impérieusement requis par le statut. Le conseil de comté, cependant, sous différents pré-
textes, refusa de poursuivre les travaux. A la fin de l'année dernière, l'inspecteur de la
prison de Belleville fut encore prié de soumettre l'affaire à la considération du
conseil de comté, dans l'espérance qu'il pourrait être induit à adopter les recommandations
du Bureau, et se conformer aux exigences du statut. En conséquence, l'inspecteur eut une
entrevue avec un comité du conseil de comté, dans le mois de juin dernier, à laquelle la
question fut amplement discutée. Les conseils de l'inspecteur parurent rencontrer les vues
du comité du conseil, et il laissa l'assemblée sous l'impression que des meSures seraient
bientôt prises pour les mener à bonne fin. Au lieu de cela, l'inspecteur fut peu après no-
tifié par le préfet, qu'en conséquence de la gêne financière du comté, aucun impôt addition-
nel ne pouvait être prélevé durant l'année et que rien ne pouvait être fait touchant les
changements à faire à la prison

Sous ces circonstances, le Bureau comprit qu'il ne lui restait pas d'autre alternative
que de soumettre l'affaire au gouvernement, pour qu'il prit les mesures nécessaires pour
donner suite aux dispositions du statut. C'est ce qui a eu lieu, et l'affaire est maintenant
entre les mains de l'exécutif.

Il est peut-être inutile d'ajouter que cette prison a été souvent condamnée par les
grands jurés du comté de Hastings.

PRISON DU COMTE DE BRANT, BRANTFORD.

Les plans pour les additions à faire à cette prison, ont été approuvés par le Bureau
et sanctionnés par le gouverneur-général, en l'année 1861, mais le conseil de comté, pour
des raisons expliquées dans des rapports précédents, n'avait pas commencé les travaux en
question à la fin de 1862.

Cependant, durant la présente année les travaux ont été vigoureusement poussés de
l'avant et le Bureau a été notifié en novembre dernier que la nouvelle prison (car l'adition
est de fait une nouvelle prison) serait livrée aux autorités du comté le 28 de décembre
dernier.

L'addition à la prison a été solidement construite, et fait beaucoup d'honneur au comté.
La nouvelle partie de la prison contient 21 cellules de nuit. Le nombre dans l'an-

cienne n'en était que de 11, et les prisonniers qui y étaient enfermés se montait parfois à
quarante et plus. A part l'insuffisance des logements dans la vieille prison, sa construc-
tion était extrêmement défectueuse. Il était impossible de la chauffer ou de la ventiler
et tous les prisonniers, hommes et femmes, pouvaient converser librement les uns avec les
autres quand ils étaient dans leurs cellules de nuit.

On se propose plus tard, afin de remédier à ces défectuosités graves, de modifier l'in-
térieur de la vieille prison.

PRISON DES cOMTÉS-UNIS DE LEEDS ET GRENVILLE, BROOKVILLE.

Durant le cours de l'année passée, les changements si nécessaires dans l'intérieur de
la prison ont été complétés. Au moyen de ces améliorations, neuf grandes cellules de nuit
y ont été ajoutées. Aussi, la ventilation des vieilles cellules a été très-sensiblement
perfectionnée en plaçant des grillages de fer au-dessus des portes des cellules. Plusieurs
autres améliorations moindres ont été également faites dans l'intérieur.

Le mur entourant la cour a aussi été élevé considérablement, et l'on en a enlevé un
autre qui divisait la cour inutilement. Une pompe a été placée dans la cour, au moyen de
laquelle un ample approvisionnement d'eau dure est fourni; l'eau douce est aussi obtenu
en abondance en utilisant l'eau de pluie dirigée du toit dans une citerne, Jusqu'à
cette année, l'approvisionnement d'eau dure et douce était toujours insuffisant,
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L'ameublement de la prison, prescrit par le Bureau, a été aussi fourni pendant l'année
passée.

Dans son rapport pour l'année 1862, le Bureau a fait allusion du fait qu'il n'avait pu
engager les autorités de ces comtés à se conformer aux règlements de la prison, concernant
la nourriture des détenus ; à la fin de l'année 1862, le geôlier était le fournisseur des
vivres, et le régime alimentaire n'était pas observé. Le coût des rations journalières était
alors de 28 centins par jour pour chaque prisonnier. Le Bureau est heureux de pouvoir
être en état de constater qu'il a été notifié par le shérif que, dant la dernière partie de
l'année, des arrangements ont été faits pour que les règlements, au sujet du régime
alimentaire, fussent strictement observés en enlevant le contrat au geôlier, et en suivant
rigoureusement le régime prescrit. Le résultat en a été de réduire le coût des rations
journalières à 8 centins ; faisànt ainsi une épargne d'un chelin par jour sur chaque
prisonnier,-ce qui, en portant la moyenne des détenus enfermés dans la prison, durant les
deux dernières années, à 150, et en allouant 20 jours d'emprisonnement pour chaque, laisse
une économie de £150 par année dans la nourriture des prisonniers dans cette petite prison.

PRISON DU COMTÉ D'HALDIMAND, CAYUGA.

Cette prison est dans le même état que l'an dernier. Le conseil de comté n'a montré
aucun désir d'accomplir les changements et les additions nécessaires approuvés par le Bu-
reau, et sanctionnés par Son Excellence le gouverneur-général en 1860.

Les lieux d'aisance de cette prison, sont une continuelle et perpétuelle nuisance, et
des représentations à cet effet ont été plusieurs fois faites par les grands jurés du comté
d'Haldimand.

PRISON DES COMTES-UNIS DE STORMONT, DUNDAS ET GLENGARRY, CORNWALL.

Le Bureau n'ayant pas réussi à engager le conseil de comté des comtés-unis de Stor-
Dundas et Glengarry à prendre les mesures nécessaires pour améliorer cette prison confor-
mément au statut, s'est vu obligé à regret de soumettre l'affaire au gouvernement, tel que
mentionné dans le rapport de l'an dernier, afin d'obtenir une décision.

C'est avec regret que le Bureau se trouve forcé de dire que le conseil de ces comtés
persévère encore dans " sa souveraine inactivité," et que. l'affaire est encore entre les mains
du gouvernement exécutif.

PRISON DES COMTÉS-UNIS DE FRONTENAC, LENNOX ET ADDINGTON, KINGSTON.

Cette prison est précisément dans le même état, à l'égard du logement des détenus et
sous d'autres rapports importants, qu'elle était lors de la nomination du Bureau en 1859.

Le Bureau compte que la prison, alors récemment érigée, était une des meilleures du
Haut-Canada, la seule chose importante qui y manquait, pour la faire répondre aux exigen-
ces de la loi (voir chapitre 110, section 17, page 13 des statuts refondus du Canada), étant
un mur de sûreté pour en entourer la cour.

Le Bureau a fortement démontré au conseil de comté des comtés-unis de Frontenac,
Lennox et Addington, la nécessité de construire ce mur, sans lequel les prisonniers ne
pouvaient pas, avec sûreté, être admis dans la cour, soit pour prendre de l'exercice, ou se
livrer au travail. Jusqu'à présent, le Bureau n'a pu réussir à convaincre les autorités des
comtés de la nécessité de se conformer à la loi.

Pareillement, dans l'administration intérieure de la prison, les autorités locales ont,
jusqu'à ce jour, systématiquement négligé cette partie des règlements des prisons, qui
ordonne que les vêtements soient fournis aux détenus. Dans leurs entrées, dans le registre
de la prison de Kingston, les inspecteurs ont plusieurs fois appelé l'attention des autorités
de la prison sur l'état indécent et honteitx dans lequel ils ont trouvé plusieurs des prison-
niers, manquant de vêtements convenables, et, en particulier, ils ont signalé le cas d'un
pauvre idiot qui était couché dans ses ordures sur un bouchon de paille, et dans un parfait
état de nudité. Les grands jurés des comtés ont, aussi, sévèrement commentés cet état de
choses.

Dans le mois de septembre, trois inspecteurs visitèrent la prison où ils ont eu, après
rendez-vous donné, une entrevue avec trois dames intelligentes et dévouées qui visitent
cette prison.
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Le logement pour le nombre des détenus ordinairement écroués dans cette prison est
entièrement insuffisant au point de vue de la classification et de l'isolement. Dans le but
de remédier à cet inconvénient, les inspecteurs, lors de leur dernière visite, recommandèrent
que la chambre spacieuse servant actuellement de quartier aux prisoniers pour dettes,
qui, heureusement, n'est qu'e rarement occupée, fut laissée aux femmes, et qu'un des petits
appartements actuellement destinés aux femmes, fut affecté aux prisonniers pour dettes,
étant assez vaste pour tous les contenir. De cette manière, les femmes se verront mieux
logées, et l'ancien quartier destiné aux prisonniers pour dettes, pourrait être converti, tel
que recommandé par les dames visiteuses, en chambre commune où pourraient coudre les
femmes qui peuvent et veulent travailler ou pourraient être mises à l'ouvrage. A cette
fin, la chambre est admirablement située, étant large, bien ventilée et bien éclairée.

Le Bureau serait heureux de trouver dans d'autres prisons des partisans aussi
intelligents et dévoués à la cause de la discipline et de réforme, que ces dames visiteuses
de la prison de Kingston.

PRISON DU OMTÉ DE MIDDLESEX, LONDON.

L'inspecteur de cette prison a fait rapport au Bureau, en juillet dernier que, non-obstant
les additions spacieuses faites à cette prison durant l'année 1862, le logement, vu l'augmen-
tation du nombre de prisonniers, est à présent tout-à-fait insuffisant aux besoins actuels du
comté de Middlesex. La prison possède maintenant 32 cellules, et lors de la visite qui
s'en fit en jùillet, il n'y avait pas moins de 51 détenus. Les inspecteurs, en conséquence,
recommandèrent que le second étage du côté nord de la prison, (occupé par les femmes),
fut divisé suivant le plan récemment adopté avec succès du côté sud, ou de toute autre
manière que l'architecte considèrera la plus avantageuse. Par ce moyen, 10 ou 12 cellules
additionnelles pourraient être obtenues.

- L'inspecteur a aussi fait rapport que le logement réservé pour l'hôpital des femmes,
est actuellement occupé comme buanderie, et que s'il était évidemment désirable que le
blanchissage des prisonniers se 4t par les femmes lans l'intérieur de la prison (ce qui en-
traînerait une diminution considérable des dépenses de la prison), néanmoins, il était d'avis
qu'il était bien fâcheux, considérant l'insuffisance du logement dans la prison, que la
chambre réservée comme hôpital pour les femmes, soit affectée à un pareil objet, plus par-
ticulièrement en ce sens que le quartier destiné à servir d'hôpital, pourrait, quand il ne
serait pas ainsi occupé, être consacré à recevoir des sujets que l'on pourrait juger à propos
d'isoler des autres détenus. L'inspecteur, en conséquence, recommande qu'une petite
bâtisse détachée fut installée dans la cour, pour servir de buanderie, afin de laisser la
chambre actuellement destinée à cette fin, disponible comme hôpital. Le Bureau a con-
couru dans la recommandation de l'inspecteur, et ces recommandations ont été communi-
quées au préfet du comté de Middlesex, le 29 juillet dernier. Le Bureau n'a pas été,
toutefois, favorisé d'aucune réponse à leur communication officielle.

Il est bon de dire, pour l'honneur du comté, que le besoin de logement qui se fait
sentir dans cette prison, est dû en grande partie, sinon tout-à-fait, au nombre inaccoutumé
de trcupes stationnées dans la cité de London, durant l'année dernière;-lors de l'inspection
en juillet, il y avait 8 soldats dans la prison.

PRISON, COMTÉS-UNIS DE LANARK ET tENFREW, PERTH.

La magnifique et solide prison neuve que les autorités du comté ont décidé de bâtir,
comme addition à la misérable vieille prison, fut achevée avant la fin de l'année 1863. Lors de
la dernière visite qui a été faite par un inspecteur, le 10 de décembre dernier, l'on n'avait
pas encore pris possession de la nouvelle prison, mais il était à espérer que les prisonniers
y seraient transférés dans le cours de la semaine suivante.

La nouvelle prison fait beaucoup d'honneur au comté, et est un ornement pour la floris-
sante ville de Perth. Elle contient 18 cellules de nuit, qui seront probablement suffisantes
pour les besoins du comté, d'ici à plusieurs années à venir. La vieille prison sera encore,
sans doute, utilisée comme maison de détention pour les vagabonds, ct de cette manière elle
servira grandement à alléger l'encombrement de la nouvelle, et permettra d'y introduire un
meilleur système de classifiçation et d'isolement.
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PRISON, COMTÉ DE PETERBOROUGIH, PETERBOROUGH.

Le conseil de comté du comté de Peterborough fait preuve de sagesse en décidant de
bâtir une nouvelle prison d'après les reco)mandations du Bureau, au lieu de chercher b
réparer l'ancienne,

Dans le mois de juillet dernier, des plans et spécifications pour la nouvelle prison, ont,
en conséquence, été soumis par M Nichols, l'ingénieur du conseil de -ce comté, à la cnasi-
dération du Bureau; ces plans, etc., ont été approuvés par le B.ireau, sujet seulement à
certaines modifications dans leurs détails. Les plans ayant été sanctionnés par Son Excel-
lence, le gouverneur-général en conseil, conformément aux recommandations du Bureau,
ont été renvoyés aux autorités du comté, de bonne heure dans le mois de septembre. Il y
eut subséquemment échange de correspondance entre les autorités du comté et le Bureau,
à l'égard de la dimension des pierres à être employées dans la construction des murs exté-
rieurs. La chose ayant été arrangée à la satisfaction des autorités du comté, le Bureau a
reçu avis que des contrats pour l'érection de la nouvelle prison, seraient_ donnés pendant
l'automne, ce qui a été en conséquence fait. Le Bureau espère, avec confiance, qua la
prison sera complétée et occupée avant la fin de la présente année, suivant les termes et
stipulations du contrat.

PRISON7 CoMTÉ DE PRINCE EDOUARD, PICTON.

Le conseil de comté du florissant comté de Prince Edouard, a pris la sage décision en
1862, de bâtir une nouvelle prison, au lieu de dépenser de l'argent à faire d s réparations
et des additions à l'ancienne. Les plans pour la nouvelle ont été duement approuvés par
le Bureau et sanctionnés par le gouvernement exécutif dans la même anrée.

L'inspecteur de la prison de Picton, a néanmoins fait rapport au Bureau, que lors de
sa visite à Picton (le 18 de juin dernier) rien n'avait été fait au sujet de la construction
de la nouvelle prison, ce que voyant, il a proposé au préfet du comte d'assister au consel à
sa prochaine assemblée le 28 du même mois, aux fins d'avoir une conférence sur le sujet,
une entrevue eut lieu en conséquence, le 26 juin, et l'inspecteur à fait rapport au Bureau
que les autorités du comté avaient trouvé que l'estimation pour la bâtisse projetée,
était de 817,000, et qu'il désirait en réduire le montant à la somme de $12,00M. Le
Bureau, désireux de s'entendre avec le conseil de comté, consentît en conséquen -e à ce que
certaines parties des travaux, fussent nises de côté, tel que la résidence du geôlier, et les
ornements en pierre de taille pDur les corniches, etc., qui ne sont pas absolument néces-
saires, mais qui ont été comprises dans le plan primitif, mis devant le Bureau, et sa décision
a été communiquée au préfet le 31 de juillet. Le Bureau espérait qu'en n'exigeant pas
l'exécution de ces travaux non absolument essentiels, le coût total de cette prison serait
réduit au chiffre indiqué par le comté, et que la construction de la prison sur ce plan
nouveau, serait de suite commencée.

PRISON, COMTÉ D'ESSEX, SANDWICI.

Aucun effort n'a été fait parle conseil de comté du comté d'Essex, pour mettre à exécution
les changements et améliorations à cette prison, recommandés par le Bureau en 1860. Il
est bien vrai de dire que l'édifice est, sous plusieurs rapports, supérieur à la grande majo-
rité des prisons, à l'époque à laquelle le Bureau a commencé ses travaux, néanmoins, la
prison actuelle n'est point sûre et est grandement défectueuse, au point de vue de la clas.
sification des prisonniers, qui y sont écroués. Il est à espérer que le conseil de comté sera
induit cette année à faire faire les améliorations nécessaires dans l'intérieur de la prison.

Le Bureau est heureux d'être en état de pouvoir constater la nomination d'une gar-
dienne dans la prison.

PRISON, COMTÉ D'ELGIN, ST. THOMAS

Le Bureau regrette de n'avoir à constater aucune amélioration dans l'Yétat dc cette
prison, depuis son rapport de l'an dernier.

Le conseil de comté a ratfasé, en 1862, dc mettre h exécutioa ies plans fournis pour
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les changements et additions, recommandés par le Bureau et approuvés par le gouverne-
ment exécutif; l'urgente nécessité de ces changements et additions est pleinement démon-
trée par les premiers rapports des inspecteurs, donnant la description de cette misérable
prison.

L'affaire est sous la considération du gouvernement exécutif, depuis la fia de 1862, et
il lui reste à décider si le comté doit continuer à se soustraire à l'opération de la loi.

PRISON DU COMTÉ DE PERTII STRATFOPD.

Dans le rapport annuel pour 1862, il a été constaté que le Bureau avait été notifié
qu'à la fin de l'année précédente, une résolution avait été passée par le conseil du comté de
Perth, autorisant l'adoption des démarches préliminaires pour obtenir des plans pour une
nouvelle prison. Le Bureau regrette de ne pouvoir faire rapport cette année qu'il ait été
pris d'autres mesures en ce sens, par le conseil de comté.

Les grands jurés du comté, durant le cours de l'année, ont représenté la prison comme
peu sûre.

L'inspecteur local a eu une entrevue avec certains messieurs du comité de la prison
du comté, dans le mois de juillet dernier; il a été alors décidé que la prison du comté
devait être condamnée, et une nouvelle érigée. A sa visite à la prison dans le mois de dé-
cembre, l'inspecteur local a trouvé qu'aucunes mesures n'avaient été prises pour la construe-
tion de cette nouvelle prison, et que dans l'intervalle, l'ancienne était devenue encore beau-
coup moins sûre et totalement impropre à servir de lieu de détention pour les criminels.
L'inspecteur notifia en conséquence le préfet du comté, qu'à moins que des mesures fussent
adoptées par le conseil de comté à sa prochaine assemblée, pour la construction immédiate
d'une nouvelle prison, il se verrait forcé de demander au Bureau de soumettre l'affaire au
gouvernement exécutif, afin de contraindre le conseil de comté à se conformer à la loi.

PRISON, COMTÉ DE LINCOLN, STE. CATIERINES.

Le préfet du comté de Lincoln a dûment notifié le Bureau qn'en vertu de. l'autorité
d'un statut les contribuables de ce comté avaient décidé que Ste. Catherines serait le chef-
lieu du comté de Lincoln, au lieu de Niagara; le Bureau a de plus été informé durant le
mois d'avril, que le conseil de comté avait nommé un comité au sujet des nouvelles bâtisses
du comté, et que les plans de la prison seraient bientôt soumis à sa considération. Depuis,
néanmoins, le Bureau n'a pas eu de plus amples informations au sujet de la nouvelle prison
du comté,

PRISON, C1TÉ DE TORONTO.

La reconstruction de la partie centrale de ce magnifique édifice, qui avait été détruite
par un incendie, à la fin de 1861, n'a pas été pressée avec la rapidité que le Bureau aurait
désiré. La conséquence en a été qu'on a trouvé, à la fin de. l'année dernière, les prison-
niers des comtés de York et Peel, et de la cité de Toronto, entassés dans la misérable
vieille prison du comté. Durant le mois de juillet dernier, la reconstruction de la partie
centrale de la nouvelle prison de la cité étant alors très avancée, le Bureau a appelé l'atten-
tion des autorités de la cité, sur la nécessité de prendre des mesures nécessaires pour com-
pléter tous les arrangements·préliminaires dans le but de faire occuper la nouvelle prison le
plus tôt possible.

Le Bureau, en même temps, a insisté sur la nécessité de nommer au moins une aide-
gardienne, vu qu'une seule gardienne ne suflisait pas pour la direction du grand nombre de
femmes ordinairement détenues dans cette prison.

Pendant le mois de décembre dernier, le Bureau fut heureux d'apprendre, du greffier
de la cité de Toronto, que la nouvelle prison était prête à recevoir les détenus, et que l'on
se proposait de les transférer de la vieille prison du comté, sous peu de jours.

Les inspecteurs espèrent avec confiance que si les règlements de la prison sont sticte-
ment mis en force, et si le système de Pisolement et de la classification des prisionniers y
est bien suivi, le nombre de ceux qui fréquentent habituellement la prison aura avant
peu diminué de beaucoup.
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PRISON, COMTÉ DE WELLAND, WELLAND.

Lorsque l'inspecteur local visita cette prison en mai dernier il trouva que, nonobs-
tant les remontrances réitérées du Bureau, le conseil de comté de Welland n'avait pas
encore pris de mesures pour améliorer l'état de cette prison, et l'empêcher de tomber en
ruines. La bâtisse était dans un état pire que l'année précédente, l'on devait s'y attendre,
et tel que le Bureau l'avait prédit dans son rapport antérieur.

L'inspecteur a inscrit un mémoire énergique dans le livre de la prison, faisant un
nouvel appel au conseil de comté, et lui enjoignant de prendre des mesures immédiates
pour faire inspecter l'édifice par un architecte compétent et qu'au cas où ce dernier recoi-
manderait la chose comme possible, de commencer sans délai à donner aux ailes de la bâ-
tisse la sécurité qui leur manque.

L'inspecteur a, en même temps, attiré l'attention du shérif sur le fait que les vête-
ments n'avaient pas été fournis aux prisonniers.

Dans le mois de juin, le Bureau a été dûment notifié que le comité de la prison du
conseil de comté avait pris le mémoire de l'inspecteur local en considération, et qu'il avait
recommandé qu'en employa un architecte compétent pour examiner la prison et faire rap-
port sur le coût des réparations à y faire.

Il a de plus fait rapport qu'il avait recommandé l'achat de six habillements complets
pour les prisonniers.

VL.
AMÉLIORATIONS APPORTÉES AUX PRISOLNS DANS LE UIIJT-CANADA.

Les améliorations et additions faites durant le cours de l'année dernière. aux vieilles
prisons dans le Haut-Canada, aux termes des exigences salutaires du chapitre 110 des
statuts refondus du Canada, ont été détaillées au long dans les observations publiées sur les
différentes prisons, dans le commencement de ce rapport.

Néanmoins, pour démontrer ce qui a déjà été fait par le Bureau, et ce qui reste encore
à faire dans cette partie importante de ses travaux, l'on a cru devoir insérer plus bas un
tableau semblable à> celui annexé au rapport de 1862.

Ce tableau indique toutes les prisons du Haut-Canada, et fait voir celles qui ont été
érigées ou dont les plans ont été faits, et toutes les améliorations apportées aux anciennes
depuis que le Bureau est entré en fonction :

1 Lindsay.
2 Ottawa.
3 Toronto.
4 *Renfrew, prison du C
5 *Bruce, prison du Co.

Nouveaux comtésc dans lesquels les prisonis ne sont pas encore bâties.
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En comparant ce tableau avec celui de même nature annexé au rapport de 1862,
l'on trouvera que quatre prisons, savoir : celles de Barrie, Brantford, Brockville et Perth,
ont été transposées de la troisième à la seconde colonne, et une, Peterboro', de la quatrième
à la troisième. En d'autres termes, dans quatre prisons, les améliorations et additions ont
été complétées durant l'année, et dans une, les plan? pour lies améliorations ont été
approuvés, avec l'espoir, comme il est bon de le faire observer, que les travaux seront
commencés et achevés cette année. Le seul autre changement opéré dans le tableau de
l'an dernier, est le transposement de la troisième à la première colonne des prisons pour
les nouveaux comtés de Renfrew et Bruce respectivement. Celles-ci sont de nouvelles
prisons projetées pour de nouveaux comtés, et ~auraient dû être classées dans la troisième
colonne.

Il reste encore quatorze prisons, dont la totalité est comprise dans les colonnes 3 et 4,
dans lesquelles il n'y a pas encore eu 'e changements ou additions de faits. Dans la moi-
tié du nombre, les plans pour les changements ou additions nécessaires, ont été soumis par
les conseils de comté au Bureau, dûment approuvés par ce dernier, et sanctionnés par le
gouverneur-général en conseil. Dans l'autre moiti4, il a été impossible jusqu'à ce jour
d'engager les conseils de comté à prendre même l'initiative de soumettre des plans des
changements demandés à la considération du Bureau.

Sous ces circonstances, le Bureau étant convaincu "lqu'aucune amélioration impor-
tante à la discipline des prisons communes ne pouvait être riffectée avant que les prisons
même fussent mises en état de loger les détenus," s'elt vu forcé d'attirer l'attention du
gouvernement sur ces conseils de comté récalcitrants, dans le but de leur faire adopter les
mesures nécessaires pour forcer ces conseils de comté à se conformer à la loi.

Avant de laisser cette partie de leur rapport, le Bureau désire faire observer que l'ex-
périence de l'an dernier a corroboré l'opinion qu'ils ont toujours entretenu quant à la
nécessité de commencer l'ouvre de réforme dans les prisons en changeant et perfection-
nant les anciennes, afin de les rendre propres à ce système amélioré de discipline, que le
Bureau désire inaugurer. Améliorer la prison, tel est, de fait, la première mesure à pren-
dre dans cette voie de la réforme des prisons, et jusqu'à ce que cette mesure soit prise,
rien ne peut être fait. Il est, néanmoins, très satisfaisant de voir que dans les anciennes
prisons où ces changements ou additions ont eu lieu, et ont permis que les règlements de la
prison furent sévèrement mis en force, il y a déjà eu une diminution visible dans le nombre
des détenus. Il n'est peut-être pas une localité où cette diminution a été plus remarquable
qu'à Ottawa. La nouvelle prison de cette cité, est probablement la meilleure du Canada,
et l'ancienne en était à peu près la plus mauvaise, et cependant, la nouvelle est beaucoup
plus redoutée par les prisonniers que ne l'était la vieille ! Le nombre total des détenus,
l'année dernière, dans la nouvelle prison, était de 232, contre 416 durant l'année 1861,
dans la vieille. A Ottawa, comme ailleurs, les gardiens des prisons avouent que les prison-
uiers objectent tous aux nouvelles prisons, ils aiient les vieilles infiniment mieux !

Il est inutile de chercher des arguments plus forts en faveur des nouvelles prisons,
cette répugnance pour les nouvelles de la part des prisonniers,-répugnance que le Bureau
espère encore augmenter avec le temps,-est sans doute due en partie au changement dc
régime alimentaire et à la sévère discipline qui y règne actuellement comparé à celle d'autre-
fois, mais elle est principalement due, dans l'opiniCn du Bureau, à l'isolement relatif des
prisonniers les uns des autres sous le nouveau régime. Dans les vieilles prisons, les cellules
pouvaient êtr-c sales, l'air pestilentiel et la nourriture mauvaise, bien que ce dernier défaut
ne fut pas général, mais au moins les prisonniers pouvaient passer la journée ensemble,
autour du poële dans les chambres réservées pour le jour, et jouir de l'ineffable consolation
de coucher 3 ou 4 dans une cellule.

C'est parce que le Bureau est persuadé, par le sens commun et par l'expérience
du passé que c'est par des prisons bien construites que l'on peut obtenir un système de
discipline convenable, qu'il a signalé à l'attention du gouvernement lesconseils municipaux
qui ont, à dessein, refusé ou négligé de se confcrmer aux dispositions de la loi, au sujet
des améliorations à faire à leurs prisons, et le Bureau espère que le gouvernement n'hési-
tera pas à se servir des pouvoirs que la loi lui donne, afin d'empêcher ces municipalités
rée iitrantes de fouler aux pieds les sages et salutaires dispositions du statut, en suivant
es dictées de leur ignorance et leur aveugle parcimonie-

A. 1864



27 Victoria. Documents de la Session (No. 39). A. 1864

vii.
RIGLEMENTS DES PRISONS.

C'est avec satistaction que le Bureau est en état de pouvoir constater que les règle-
ments faits par les inspecteurs sont graduellement mieux observés dans les différentes pri-
sons. Il a trouvé qu'il était délicat de changer tout-à-coup la vieille administration des
prisons en une nouvelle plus stricte et plus sévère. Il a préféré avoir recours à la persua-
sion pour introduire la nouvelle discipline, et il voit aujourd'hui avec plaisir, que les auto-
rités locales en général se conforment aux règlements de la prison avec un grand zèle. Il
désire, cependant, faire observer que parmi ceux qui ne sont point strictement observés, est
celui qui exige l'isolement des prisonniers,* en autant que l'état de la prison peut le permettre,
et particulièrement l'isolement entre les prévenus et les condamnés. Un autre règlement
qui n'est pas strictement observé est celui qui recommande, sans absolument ordonner, à
l'exception des prisons de ville, l'emploi d'une gardienne chargée de la direction des pri-
sonniers du sexe féminin. Dans quelques-unes des prisons rurales, aucune gardienne n'a
été jusqu'à présent nommée, et dans d'autres, quoiqu'il n'y ait point eu de nomination, le
salaire que l'on a accordé a été flhé à un chiffre si minime que cela a donné à douter si des
personnes respectables accepteraient cette charge ou si, après l'avoir acceptée, le salaire
n'en serait pas économisé plus tard, vu qu'elles se démettraient de leurs fonctions après en
avoir fait l'essai pendant quelque temps.

RÉGIME ALIMENTAIRE DE LA PRISON.

Sous ce chapitre, une amélioration importante a été réalisée dans plusieurs des prisons
où le régime alimentaire, prescrit dans les règlements des prisons, n'avait pas été précédem-
ment introduit. Les conseils de quelques-uns des comtés, sous le contrôle desquels se trouvent
les prisons en question, ont été si bien convaincus, dans le cours de l'année passée, de la
supériorité et de l'économie du nouveau régime alimentaire, qu'ils se sont décidés à
l'adopter à l'avenir.

Le Bureau est fortement opposé, en principe, à ce que le geôlier soit le pourvoyeur ou
l'entrepreneur dce la nourriture des prisonniers sous sa surveillance, et il a rédigé ses
règlements à ce point de vue. Il doit observer, cependant, que dans quelques-unes des
prisons, par rapport, sans doute, à la difficulté d'obtenir des entrepreneurs pour un petit
nombre de prisonniers et l'absence d'un marché régulier, le geôlier en est resté le fournisseur,
mais à un prix beaucoup moindre que l'ancien. Par exemple, dans une prison où l'on
payait l'ancien taux de 34 centius par jour, l'on fournit maintenant la nourriture de la
prison pour 10 centins ; et dans une autre où l'on payait 22 centins, le prix en est réduit
à 12, le geôlier, dans les deux cas, étant lui-même l'entrepreneur. Une économie a été
ainsi effectuée pour le public, bien que n'ayant pas eu lieu en la manière prescrite par les
règlements. Mais le Bureau est d'opinion que, dans chacun de tous ces cas, le geôlier
devrait être considéré l'acheteur simplement des provisions nécessaires et en porter le coût
en ligne de compte, et ne pas être engagé comme entrepreneur.

Dans le dernier rapport, on attira l'attention sur la prison de Montréal, en faisant le
contraste entre le système qui y est suivi, là où le régime de la prison n'avait pas été
observé, et celui de la prison de Québec, où il l'avait été, et il est heureux de pouvoir
constater qu'un appareil de cuisine a été placé dans la prison de Montréal, au moyen duquel
le régime alimentaire peut être suivi dans cette prison, à l'avenir, comme dans les autres,
et il n'hésite pas à prédire non-seulement que la santé des prisonniers de cet établissement
s'améliorera beaucoup, mais que le minime accroissement du prix de nourriture sera
beaucoup plus que compensé par la diminution des dépenses pour les douceurs médicales,
qui, dans les années passées, a monté à une somme de pas moindre de $4,000 à $5,000 près,
par année.

TRAVAIL DES DETENUS.
Le Bureau avoue qu'il est encore à chercher les moyens d'utiliser le travail des détenus

ni n'entrevoient la perspective d'être en état d'atteindre cet objet important, jusqu'à ce

* Dans L, m>is aoûtt craier, le Bureau a adressé une circulaire aux shérifs du Haut et du Bas-
Caada, appelant leur attention sur 1e3 différents règlements des prisons, qui n'ont pas été mis en

force commu ils devaient l'ê.re, et insistant particulièrement sur l'isolement des prisonniers, en autan t
que le permettent les circonstanees.
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que les prisons centrales aient été établies, dans lesquelles le travail des détenus pourra
être concentré et exploité.

Dispersés comme le sont actuellement les prisonniers sur toute la province, à différents
endroits à une grande distance les uns des autres, il est impossible de les employer utile-
ment ou de trouver des contre-maitres capables de les diriger. Ce n'est que dans les pri-
sons centrales où l'on puisse concentrer leur travail ou engager des hommes experts pour
instruire les condamnés. Néanmoins, il est des localités où il est possible d'occuper les
détenus si les municipalités voulaient bien y contribuer. A Montréal, par exemple, les
prisonniers peuvent être employés à concasser de la pierre pour la corporation, si le comité
de voirie consentait à livrer les matériaux et les enlever ensuite; mais, l'on se préoccupe si
peu d'un semblable avantage ou de réprimer le crime dans la cité en le punissant par le
travail forcé, que des milliers de charges de pierres concassées ont encombrées les cours
de cette prison pendant très longtemps et les encombrent encore aujourd'hui. A Toronto,
la main-d'ouvre des détenus a été offerte gratuitement, à condition de fournir la pierre et
d'en opérer le charroyage une fois concassée, mais il est très rare que la demande s'en fasse
sentir. A Guelph, la main-d'oeuvre des prisonniers a aussi été offerte à la ville gratuite-
ment, à condition seulement de l'utiliser, et l'on n'a pas encore profité de cet avantage.

En face.d'une semblable apathie de la part des autorités, le Bureau se demande natu-
rellement, qu'elle peut en être la cause, surtout quand il s'agit des intérêts publies que l'on
néglige d'une manière si évidente. Le Bureau se demande aussi à quelle espèce de travail
on pourrait astreindre les détenus des prisons communes, avec des chances certaines d'en
écouler les produits, quand les individus représentant les intérêts des corporations locales,
refusent d'utiliser, sans qu'il leur en coûte un seul denier, celui dont leurs mandataires ont
un besoin réel, et pour le paiement duquel leurs mandataires sont nécessairement taxés.

L'argument, que les détenus d'une constitution forte et robuste doivent être forcés de
contribuer par leur travail - diminuer les frais de leur entretien, est certainement très sain
en principe, mais très difficile à mettre en pratique, quand l'on voit des hommes publics
des villes dans lesquelles ces prisonniers sont écroués, refuser d'accepter le profit de leur
travail à aucun prix, voir même, à titre gratuit.

Néanmoins, le Bureau désire encore fortement attirer l'attention des shérifs-et autres
autorités préposées à la surveillance des prisons sur un sujet d'une aussi grande importance,
et les engage à faire tout en leur pouvoir pour procurer de l'emploi aux prisonniers du sexe
masculin.

Quant aux femmes, il est toujours possible de les occuper à la couture et au tricotage,
au moins, et cela, sans grande dépense d'argent. Dans les prisons où les gardiennes
manifestent un grand intérêt pour la discipline et pour le bien-être des malheureuses
placées sous leur surveillance, les matériaux sont faciles à trouver, et ces dernières sont,
règle générale, presque constamment occupées. Les inspecteurs sont d'avis que quand
bien même la vente des articles ainsi fabriqués ne rapporterait aucun bénéfice, il en
résulterait pas moins un gain considérable pour les femmes, tant sous le rapport de la
discipline que sous celui des habitudes d'industrie acquises à la suite de ce travail ; objet
plus que suffisant pour engager les autorités locales à prendre des mesures définitives pour
atteindre un but aussi désirable.

REGISTRE DES PRISONS.

Il y a maintenant plus de deux ans que le Bureau a soumis au gouvernement, des
blancs de registre devant être fournis à toutes les prisns, dans le but de collectionner les
statistiques nécessaires tout en leur donnant un cachet d'uniformité, et le Bureau prend
très-respectueusement la liberté de rappeler ce fait, dans l'espoir que ces registres ne
tarderont pas à être placés entre les mains des shérifs.

Le tout respectueusement soumis.
J. C. TacuÉ,
E. A. MEREDITH,
J. M. FERRES,
T. J. O'NEmL.
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RAPPORT ANNUEL

DE LA

ýSTATI1ONý DE LA QUJARANýTAIN

A. LA

QUEBEO, 30 novembre 1863.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous soumettre le rapport usuel sur l'établissement

de la Quarantaine à la Grosse-Ile, pour l'année expirée le 8 octobre 1863.
En comparant les résultats de cette année avec ceux des précédentes, on verra que la

santé des immigrants a été meilleure, que la mortalité a été moindre à l'hôpital et durant la
traversée, et que les admissions n'ont pas été aussi nombreuses.

Il est mort pendant la traversé trente-deux individus, dont un s'est suicidé en se pré-
cipitant à la mer. Dix naissances ont eu lieu dans le même intervalle.

Un délai survenu dans l'émission de la proclamation établissant la quarantaine, n'ayant
pas permis aux pilotes de s'en munir avant leur départ, différents navires chargés d'immi-
grants ont pu continuer leur route à Québec sans faire escale à la Grosse-Ile pour subir
l'inspection. Dans plusieurs d'entre eux s'étaient déclarés des maladies contagieuses pen-
dant la traversée, qui avaient occasionné la mort de certains passagers. La liste des noms
et du nombre de ces navires est annexée à ce rapport.

A leur arrivée à Québec, les malades à bord de ces bâtiments furent transférés à
l'hôpital de la marine, c'est-à-dire ceux qui étaient trop faibles pour continuer leur voyage.
Les autres, avec leur linge sali par les ordures accumulées pendant la traversée, furent expé-
diés vers l'ouest sans profiter de la purification et de la ventilation que l'on fait subir à
leurs effets quand ils séjournent à la Grosse-Ile.

Il est à désirer que l'on prenne, à la prochaine saison, les mesures nécessaires pour
munir les pilotes de la proclamation, afin que les navires chargés d'immigrants puissent
profiter des avantages qui, à la Grosse-Ile, sont mis à leur disposition avec tant de libéralité
par le gouvernement provincial et qui leur permettent de purifier leur linge et leurs arti-
cles de literie et de loger leurs malades dans les hôpitaux qui.y sont établis. L'on devrait
aussi voir à ce que la loi de la quarantaine fut mise à exécution dans les cas de maladies
ou de décès survenant à bord des vapeurs venant d'Europe. Des individus ont été atteints
de la variole, diphtérie et de rougeole, pendant la traversée de ces bâtiments et débarqués
à Québec ou à la Pointe-Lévi. Le cadavre d'un immigrant venu par l' United Kingdon,
et mort de diphtérie, fut débarqué à la basse-ville en plein -jor. UTn autre cadavre d'un
immigrant, mort du typhus à bord du Danascus, fut transporté au dépôt du chemin de fer
à la Pointe-Lévi. C'est là que je l'ai vu et que j'ordonnai de le porter au cimetière prés
de l'hôpital de marine. La loi prescrit bien clairement que dans les cas de maladies con-
tagieuses ou de décès survenant à bord de ces vapeurs pendant la traversée, ces derniers
doivent être assujétis à tous les règlements applicables aux voiliers dans les mêmes cir-
constances. Je suis convaincu que les maladies contagieuses qui ont visité ce pays dans
le cours des deux dernières années, et qui ont fait de si grands ravages à Brockville et au
pénitencier surtout, doivent être attribuées à la négligence des précautions qui ont pour
but de faire séjourner à la Grosse-Ile tous les immigrants atteints de maladies.

27 Victoria:. A. 11864>
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Le petit nombre de malades à l'hôpital, et le peu de passagers débarqués sur l'île,
pendant la saison, m'ont permis d'utiliser les services des différents employés de différentes
manières ; ils ont été occupés à réparer les édifices, blanchir à la chaux et peinturer les
abris et les maisons, ces dernières, ne l'ayant pas été depuis quatorze ans, en avaient surtout
grandement besoin. Le quai construit en eau profonde, dont l'avantage et l'utilité ont été
si souvent appréciés, a été planchéié à neuf sur toute sa longueur, et les côtés ea ont été
réparés. La cuisinière et la garde-malade, les deux seules femmes employées dans
l'hôpital, ont consacré tous leurs moments de loisir à mettre en état tous les articles de
literie de l'établissement. J'annexe au présent un état des travaux les plus importants
ainsi exécutés sans frais à la province, à part le coût des brosses pour le blanchissage, le
zinc, la peinture, l'huile et les autres matériaux. Les services rendus par les bateliers, la
police et les gardiens de l'hôpital, dans l'exécution de ces travaux, équivalent à plus que
leurs salaires, Pi on les estime aux prix payés autrefois aux entrepreneurs.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre obéissant serviteur,

L'hon. L. LeTellier de St. Just,
Ministre de l'immigration,

Etc., etc.

G. M. DouaTAs, M. D.,
Surintendant

ETAT des admissions, sorties et décès à l'hôpital de la Quarantaine, 1863.

Irlande ..........................

Danemark............ ......... ......

Suðde........... 1

Allemagne....... ...... 13

G. M. DOUGLAS, M. D.,
Surintendant.

ÉTAT des édifices publics, etc., à la Grosse-Ile, réparés, en 1863, par les employés de
l'établissement, aidés d'un honme envoyé de Québec, et de deux journaliers de l'Ile-aux-
Grues.

1. Le quai en eau profonde "a été planchéié à neuf et les côtés en ont été réparés,
nouvelles portes construites au milieu, le tout en bon ordre.

2. Abri No. 2 pour les passagers couvert de bardeaux neufs et réparé-le toit en
ayant été enfoncé par la neige. Quatre autres abris remis en bon état. Résidence de
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l'aumônier catholique romain, casernes de la police, chapelles catholiques romaines et
protestantes réparées ; ainsi que la grande cuisine destinée aux passagers et le puits ; et
blanchissage à la chaux de tous ces édifices.

3. Dans la division centrale, les maisons des bateliers ont été couvertes de bardeaux
neufs. Résidence du médecin, peinturée eu dehors et toit réparé ; et blanchissage à la
chaiux de tous les autres édifices.

4. Iôpitaux escavés, etc. Cuisine réparée. Logen:ent de la garde.malado couvert
de bardeaux neufs et éloignés de l'hôpital. Maison et dépendances de 1'assistautumédeclu,
réparées. Elanchiseage de tous ces édificese

Gxo. DOUOrL, M. D.,
Suriuteadant.

tISTE des navires portant dcs patssager's qui ont violé la proclamation, en continuant leur
route .à Québec sans faire escale à la Grosse-Ire pour y subir l'inspe:tion, en 1863.

Nom, Commandant. Pot. Dlpart. Arrivé. Cargai.
C; à ; . Q

Barque Nubia........... W. Little............Londonderry...;Avril Il Mal 15 Générah......
Barque Oriental ........ Il. T .............. Plyimouth......2.. A.vril f2-Mai 16 énérale 2
Goëlette Keppler.... ürgens ....... Hamburg ....... Avril 2 Mai 24 Générale 2 438 1 ... 14
Barque Nor-e...... O. eundsen ... Bergen.24 Juin 4 Générale 14
Barque Ilebe............ iansen.............. BergenM....... Mai 7 Juin 6 Générale ......
Barque Geo. Joharmn.. Rasemeyer ......... 'Bremen. Avril S Juin 6 Générale ......
Goulette Sleipner.. ...... H.Waage.........Bergen. Avril 26Juin 7 G énérale 23
Barque Main ...... ..... 1. Bull..... ...... Hamburg...... f Mai 3 Juin 8 Lest...........294..
Barque Laurdal ........ Petersen .......... Porsgruud ...... Avril 2 Juin 8 Lest.. 771 26 
Geoëte te Maple Lteaf... Funn emarck...,.Porsgrund . Mars 241Juin 8 Lest....... ......
Brig William Tell...... Christotrphenser .. Christiana ...... Avril 3 0 Juin 8 Lest:.... 147.
Barque Queen ........... Hughes.............ip Avril 24 Juin 9 Générale 1 29 .
Barque Hee. . Olsen..............a . . Mai 15 Juin 16 Lest.......... 6 ....
Barque Carrig ......... Codd................. Wexford........1ýJuin IJuillet 19 Lest...........41
S. S. United Kingdom. Ferrier. ............. Glasgow .......... !Juilletil Août 3 Lest1. 10 3i5 1
Barqie Snowdon ...... Ln i ......- ......... Juin 19 Aer.t 6 . .... ,..... .
S. S. St. Andrev........ Scott ................ C4asgW. A ut Août 18 ìuéra1e 8,13
Barque Fleetwing ..... Rjneiff...............Lanroig ......... 1Juin 251 Aût 24 Le.... .... . .
S. S. St. George..-.... Wiley................ Glasgow ... Oct. 7 Sept. 23 Générale 16 186.4

S. S.amascus . 1 B.......Dodd ..... . ... Oct. 
2
5Sept.23 éral .... ......

SFiùvre, tCommandant.
(Sigié,) GEO. )OUGLAS, M.D.,

Surintendant.
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RAPPORT ANNUEL
DE

A4 essieurs les lnpeeur1s d'asiles, pisons, etc.

Les syndics de l'hôpital de la marine et des émigrés ont l'honneur de soumettie, avec
leur rapport annuel suivant, le retour du médecin-interne sur les admissions, sorties et
décès qui ont eu lieu à l'hôpital pendant l'année 1863, ainsi que divers états des dépenses
encourues pour le-maintien de l'hôpital pendant la même année.

Le retour du médecin-interne peut se résuimer comme suit:
No. de malades restés à l'hôpital le 31 déc. i62... 65
Admissions pendant l'année 1858 .... 1,568

Sortics..............................
Décès.......... ... ......... .
No. de malades restant à l'hôpital le 31 déc. !8u3...

-1633
1,489

66
78

-- 1633
Durée moyenne de séjour à l'hpitaL ............ 21jours
Collective ............................. .. 34779 '

Moyenne de malades par jour....... ............... 95
M ortalité par cent.......................................... -3.66

Ne sont pas compris dans cette évaluation six décès survenus sous les viné
heures après admission.

Les admissions peuvent se classer comme suit:
Marins......................................931
Emigrés..*.................... .. ..... 153
Résidants (payants).......................................... 47
Résidants (par charité)..........................502

1,633
Catholiques...... . ........................ ........ 30
Protestants ....................... . 798
Infidèles.......................................5

ct-quatre

--1,633
Indépendamment de la classe de malades dont il est fait mention, 153 individus so

sont présentés à l'hôpital pour y êtro traités comme "malades externes." Sur ce nombre
il y avait:

Marins ou émigrés................................... .. 147
Résidants.................. .. ... 1016

Si l'on compare le résumé qui vient d'être fait avec celui des dernières années, on
verra qu'il s'est opéré un accroissement. considérable dans le nombre des malades, tant
internes qu'externes. Cet accroissement, que la commission se plait encore une fois à
signaler, n'est pas dû uniquement au grand nombre de vaisseaux qui ont visité notre port
l'été dernier, mais bien aussi à ce que les pauvres de la ville se prévalant de la maunificence
du gouvernement sont venus ei plus grand nombre que d'habiudce réclamer des soins dans
une i stitution contre laquelle il existait autrefÀs tant de préventions.

Il est un fait que la commission ne croit pas devoir passer sous silence ; c'est l'aug-
mentation d envircn un pour cent qui se fait remarquer dans la mortalité pour l'année qui
vient de finir. Cette augmentation est due, soit dit en paseant, à des causes en dehors de
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tout contrôle et s'explique en partie par le fait qu'en 1862, il n'est survenu que deux morts
sur quarante-sept cas de variole, tandis qu'en 1868, on a eu quinze morts à enregistrer sur
soixante-et-dix- ept cas qui ont été admis. Du reste, les registres des différentes paroisses
de la ville et des epvirons sont là pour constater une augmentation analogue, généralement
très-considérable et dans quelque cas presque double, il faut ajouter que dans la ville et
les liealités auxquelles il est fait allusion aucune maladie ne règnait l'aunée dernière, à
l'état d'épidémie.

Par 1:s états qui accompagnent ce rapport, ou verra que les dépenses pour le maintien
de l'hôpital pendant l'année 1863 se sont élevées à $22595 12. savoir:

A la charge du gouvernement ................ 821841 02
Soldés par loyer de grèves ... ..... 240 00
Soldés par pension de malades......... . 32 05
Soldés par le médecin-interne. .... 120 00
Vente de cendres.......... ... 4 00
Remboursés par le percepteur des douanes . ... 53 05*

Total.................................... $22,595 12
Cette somme de $:2595 12 est très élevée sans doute; néanmoins, il est très satisfai-

sant, pour la commission, de pouvoir constater une diminution relative très-considéable
dans le coût de chaqune malade, puisqu'il est descendu à 813 88 pour l'année L868, de
$i6 0 ou environ qu'il était en 1862. D'ailleurs, pour expliquer l'augmontation d'un
peu moins de $3000 qui se fait remarquer dans les dépenses de cette année, il suffit de
réfléchir que le nombre des malades s'est accru d'environ un tiers, et la durée collective
de leur séjour d'à peu pròs un quart.

Il est un item des dépenses sur l'élévation duquel la commission croit de sou devoir
de donner quelques explications, l'item des salaires. Sans parler du nombre beaucoup plus
considérable que d'habitude, de domestiqu.es généralement et d'infirmiers surtout, nécessité
par l'augmentation dans le nombre des malades, les syndics ont dû en engager quelques-
uns pour le service spécial de deux salles qu'ils se sont vus forcés d'ouvrir dans les shedis
pour le traitement des cas de variole. A part leur nombre toujours croissant, ces cas compro-
mettaient gravement la salubrité de l'hôpital, car, en plusieurs circonstances, des individus
admis pour des affections sans gravités ont été atteints de la maladie. Les syndics ont la
satisfaction de pouvoir ajouter qu'après avoir pris cette démarche, ils n'ont eu aucun cas
de contagion à enregistrer.

Il est encore un item sur lequel les syndics croient devoir donner quelques éclair-
cissements, l'item des ouvrages de menuiserie. Depuis longtemps, l'individu chargé des
inhumations au cimetière du Gros-Pin, se plaignait de l'état de dilapidation où se trouvait
la maison affectée à son usage, finalement elle était devrenue à peu près inhabitable on hiver ;
alors il fallut sérieusement songer à la réparer et la chose a coûté nécessairement une
somme assez ronde.

Une autre chose dont la besoin se faisait sentir depuis longtemps, c'était le manque
d'armoires dans les salles, où les malades pussent déposer une partie des effets qui leur
servent journellement. Ces effets gisaient épars çà et là sur les lits, sur les tables au grand
détriment de la propreté et du confort des malades. Les s yndics ont pensé, cette année,
qu'il n'était guère possible de différer plus longtemps à se procurer ces meubles dont les
médecins-visi eurs avaient plusieurs fois signalé l'absence. Ils ont donc fait faire par le
menuisier de l'hôpital, cinquante petites narmoires qu'ils ont placées entre les lits dcs
malades et qui servent en même temps de table à ceux d'entre eux qui ne peuvent prendre
leurs repas à la table commune. La somme consacrée à cela, s'est élevée à un peu plus
de $100.

Les syndics, sans s'écarter de cette sage économie si inséparable d'une bonne admi-
nistration et toujours en vue de contribuer au bien-être des malades, ont songé à consacrer
une certaine somme àt l'embellissement des alentours de l'hôpital. Ils ont, en conséquence,
fait faire de nouvelles plautations d'arbres forestiers, d'arbustr-s et de plantes. Pour pro-
téger ces plantations ils ont fait ériger en avant de l'hôpital une pallissade en bois qui, par
sa solidité et son élégance, ajoute encore à l'apparence extérieure de l'édifice.

-Ces $58 05 ont été ay-ancées pour le renvoi en Angleterre d'un matelot, atteint d'aliénation mentale et
déass l'hôpital par- le caitsine de son vaisseau.



27 Victoria. Documents de la Session (No. 9). A. 1864

Ls syndics pensent qu'il serait fastidieux de s'étendre plus longuement sur les détails
si nombreux et si variés de leur administration ; il es, cependant un fait, que cette année
en'core ils croient devoir signaler, c'est la manière imparfaite dont l'hôpital est alimenté
d'eau. Pour toutes les considérations énoncées dans leur rapport de J'année dernière ils
croient devoir attirer l'attention sur les résultats fâcheux que l'état de choses actuel est
susceptible d'amener. La commission a bien fait exécuter certains travaux de plombier qui
en reliant les citernes des deux ailes entre elles, ont rendu l'eau un peu plus abondante,
mais la quantité fournie journellement aujourd'hui par l'aqueduc ne laisse pas d'être tout à
fait insuffisante.

En terminant leur rapport, les syndics désirent insister surtout sur l'importance qu'il
y aurait de terminer la balustrade qui entoure l'hôpital, car en plusieurs circonstances, et
en dépit de la surveillance exercée at cet égard, dcs individus du deh;rs ont pu s'introdu!re
clandestinement dans les salles et procurer aux malades des boissons alcooliques. On com-
prend finalement tout ce que le bon ordre et l'économie intrieure de l'hôpital ont à souffrir
d'un pareil ordre de choses.

Le tout respectueusement soumis.

31 janvier, 1861. Secrétaire.

SOMMAIRE des dépenses de l'hôpital de marine et des émigrants, durant
l'année 1863.

S ets. $ cts.
SaIaire--- officiers et serviteurs...........................5928 91

Alloué aux cha pelatins............-....... ..... 288 00

Alloué au harmacien....................... .............. 120 00

Provisions pour les officiers et serviteurs................................ 1332 80
7669 71

Èoeurriture des malades....-....... "--............ ........-- 208 68

Traitements mé licaux.............--..... .............................. 056 25
Vin. bière, spiritueux, etc.................... ........................ .........
Médecinces, instruments de chirurgie, etc...... ......................... 1022 11

- - -- --- 6688 57
C ..arroya.e.............................................................8717
Conbustible..•.................................................. 16 ()16 100

Enterrements 17750..............................
Luminaire.... - ................... ........... ............. 6179I
Paille............................ 179

Eau (30 a ril8 .3 .................. ............. . ............. 9...

annnes, impress.n et papeterie........................ -27.•.

Chndeliers pur la e plle.-----.---............................................

Marehpndises sèches-----------.•••••.......... 80.Chineuliersprl -(.,I.......... .. 0........9............................ ........ 171 5

Grubier............. ."...--.•".""".""" -- -'. .""- 30 (00QG. r ai r..................... ................ ..............•-..-" ""47 73 
Quri.e.ar.. ... ....................................-• · " " " " ......"" " 189 D0

Servie................ ............··------ "----•-.."...""..".."" """ """" .7 0
C aiure........--.........-------" " " ""..............."............---.---.. 20

iaver ie..................... ..... ..................................-· ••"54 20
Aibres (plat ..) et plants..·........................ .... 10 2Onraee c.aron................... ...... ... 42 80- 7 6

do inenise............. ............. ... ... 0.......... .............. . ...... 1157 20do pplm ......-.................--......-.-- 7 224243

Ouvragre d ' ro 20

(Io ptarier de.pi.rr.............................................................. 6245 DO

(1u iailnrge...................... ............. ............ ........ 22 00O

do1) foreron..t.................... ............. *oe ................ i ..... \.2190 04

Tofrba tal ....... ......... ............. .. .. ..... ., ,......,. h. . ,022451

d19o2

d- ------- S2 5 5 1
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RAiPPORT

S'un

L'ASILE PROVINCIAL DES ALIÉNÉS

A TORONTO.

Aux Inspceur-s d' Asiles, etc., du canada:
MEssiEuRs,-Conformément aux dispositions dce la loi, j'aiî1 honneur de soumttre 'à

votre Bureau le rapport suivant sur l'asile provincial des aliénés à Toronto.
Le 1er janvier 1-63, le nombre des malades qui restait à l'a-ile princip1 et à la

succursale de l'Université, était comme suit:-
IOMMES. EMMES. TOTAL_.

A l'asile principal........................ 183 164 347
A la succursale de l'Université..........................7 60 67

Total . ... .............. 2..2.......419
Les admissions en 1863, ont été de.... ...... ... 71 978

Faisant un grand total, durant l'année, de ............ 21 321 52

Les renvois ont été de............. .. ..... 3G 49 85
Evasions ........ ....,. . ............ ,.......... 22

Pécès (y compris la succursale de l'Université.....214 i5
Transférés àv l'aile d'Urillia..... ........... ;..... 612

58 66 124
Ce qui laissait, au 1cr janvier 1864.................... 20.3 25 48

Total .S .f M ,il.a.3.eko ao0 a ' a6 , c e c r 261 321 582

Ces 453 malades sont r6partis comme suit
A l'asilepr-in cipal.....................1 ni8 182 38
A la succurs-ale de l'Université... ý.......... 5 73 78

..... .Q.I.%203 255 - 458

Ainsi le nom're des malades soignés dans les de':x institutions s'est accru de 44
durant l'année, c'est-à-dire, de 3-'3 à l'asile principil, et de 1i à la succursale.

Ccmme l surintendant médical de la succursale d'Orillia doit faire un 1apport sur
cette institution, je n'en i-lus pas les chiffres dans le mien.

Làe chiffre total des admissions depuis l'ouverture dc l'asile en 1841, a été de 2,978,
savoir :-

Hommes mariés.................................. 702 1580I-oummes non-mariés................................. 878 1
Femmes mariées- .............. .......... 899 1 398Filles.. .... . ..., ................................. 499S
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Sur ce chiffre de 2,978 aliénés,
HOMMES, FEMMES. TOTAL.

Ont été renvoyés.... ........... 872 706 1,578
Sont morts. .. .. .. ...... ... . .. .. .. .. .. .. . ... .. .. . .. . .. ... ... 319 2 057
Se sont évadés ....................... . .. 2837
Ont été transportés à l'asile de Malden en 186. 108 91 199
Restant à l'asile principal............................. 198 182 880

à la succursale de l'Université.......... . 5 778
'Orilli a .. . 77 127

Il est peut-être nécessaire de faire re 'marquer que comme les malades ne sont jamais
renvoyés à moins d'être guéris ou ramenés c1hez eux par leur âmille, contrairement à mon
avis, ou, dans quelques cas exceptionnels, avec mon con-sentement, et) le nombre de ceux
qui sont ainsi renvoyés 'étant insigni-fiant, l'on peut regrarder notre rapport des sorties
comme ftant à peu près celui des guérisons; la différence pourrait, être ù, pru prè'ýs couverte
Par le nombre des, évasions. qui, lorsqu'elles réussissent, sont presque toujours le fait deO
malades ,guéris ou à peu près, et qui, par conséquent, sont gardeés dans leurs famnilles.

Dans tous les cas contraires, j'e-nvoie ch-rcher les ua qui sont ramenés à l'asile.
1Il existe une disproportion évidente entre les 11mis1ons 'homms et de feiomes du.

mtlnnederniète, qu'il m'est imipossible d'expliqua;r cLe des premiers ont été de
71, et des dernières de 97. Les sorties indiquenüt aussi une disproportion semblable,
savoir: 36 hommes. 49 femmes.

En 1862, il a été reçu U3 hommes et 84 femmes, et il est sorti 57 hommes et 4,S
femmes.

Le total pou" 1862 et 1863 a été:-6admiis, 16_1 hoemes, 181 femmes; renavoyés, 82
.hommes,;1 femmes. Le t9tal pour 1860 et 1861 a ée: admis, 191 hommes, 199femmes
renvoyés, 77 hommes, 89 femmes ; et pour les quatre années: admis, 3â5 hommes, 379

lmesl; renvoyés, 159 bommes, .-10 femmes.
La proportion des renvois aux dm-sions, durant ces quatrea.estexact..n-e, t

la. nme pour les deux sexes, cest à-dire, de 45 pour cent, moins une fraction. j'après
ceséhiffres, il semblerait évident que les chances de guriln sent égaies chez les eux
sXces, de même que celles de s 'atteiot s ;de l'aliénation. Durant le -derières d annes et
demie, le nombre des admissions a , oq l d u77 hommes, et de 2o pemes

Le totaldes renvois, depuis l'ouverture de l'asile, relativement aux admissions, a t,
porls housmes comme 55 est, jà Oi et pour les ammes, comme 5 est à ai.

Ior lesteoue sprprnéieneetelsamisos :hmeJe efme u

Le total des décès a été de 579, auquel il faut ajouter 19 sur les e9 malades nssinés
7 l'asile de Malden lors de la décsration de son iudèendaee en 1862,-ce qui lait 378
en tout, durant une période de 22 ans et Il mois, ou environ 19 pour cent sur le total
des admissh ns.

Le total des renvois, décès et évasions, durant cette mme période, a été de 2.213, ce
qui fait un peu moins de 7l pour cent sur le total des admission,. En Conséquence, il
reste encore un peu plus d'un quart des admis, qui sont logés dans lahile oA et dans
les succursales.

Si les sorties, soit pour cause de guérison ou de décès, ua t aque annécemlet
admissions, nous n'aurions pas à craindre de voir l'aie s'encombrer. foute a.é'lioration
dans le traitement des aliénés doit tendre, je crois, à agroître le nombre des guérisons et

Sdiminuer ceui ds décès, tandis que d'un autre cté, unra ins bon traitement et une
dmoins bonne administration doivent diminuer oles guérisons et accoître le nombre des
décès; en sorte que, nu point de vue de la c'épense, il n'y a probableen't rien à gagner
en négligeant le bien-être matériel des habitants de l lieml peut être vrai qu'à en
juger Zseulement par les chiffres, une très grndeammsélioration dans le bien-être d des
peut navoir qu'une légère influence sur les statistiques des guérisons et des adcs. Les
premir,.s peuvent augmenter et les dernières diminuer. ais seulement dans une légère
proportion ; et pourtant, si cette légère proportion comprenait notre père ou notre Mère,

reste ~ ~ ~ ~ ~ ~- eAcrern eu lu d'n uar ds ami, qi ontloés.an l'sl prinipal 3net-n

notresiemme nous n'arionfat erecin-os pas àDridrevirlaieecbenfaiotet ancordeio
daons-nou trastentre aléesie auxre homesd croisi, àrîe le obiefine desqesose
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cette guérison serait due, bien qu'ils n'y auraient rien mis de leur bourse ? C'est là la
seule manière chrétienne et rationnelle d'envisager la question. La folie est une maladie
inhérente à l'humanité, elle prend ses victimes dans teus les rangs. et lorsqu'elle atteint
l'homme haut placé, elle l'abaisse au même niveau que le mendiant qu'elle frappe.

L'indifférence pour le bien-être des aliénés ne peut exister dans aucun cœur, excepté
chez ceux qui pensent n'en pouvoir jamais être atteints. Pour ceux-là, il peut se faire
que n'importe quel logement, quelle qu'en soit l'exiguité et les désagréments; n'importe
quelle classification, qu'elle soit défectueuse ou dégoûtante ; n'importe quel air à respirer,
qu'il soit fétide ou pestilentiel,-paraisse toujours assez bon pour la masse pauvre, et que
tout ce qui a i'air d'un bien-être supérieur, ou d'une élégance domestique, n'est qu'un
gaspillage des deniers publics.

Et cependant j'ai vu des personnes qui très probablement avaient partagé ces opinions,
manifester de tous autres sentiments lorsque le malheur voulait qu'elles fussent forcées le
demander une place à l'asile pour quelque proche et cher pîreLt. Bien qu'elles pussent
avoir souvent remarqué déjà que les malades de cet asile couchent, pour les sept-hui-
tièmes, dans de grands dortoirs communs, et que nos chambres qui sont destinées à n'avoir
qu'un seul lit en ont toujours deux, à moius que la chose ne soit tout à fait impossible à
cause de la violence ou d'autres mauvais penchants de ceux qui les occupent, (et:cette
classe est toujours plus nombreuse que nous ne pouvons en recevoir convenablement),-
elles s'attendent toujours à ce que leur parent aliéné ait une chambre à part, avec toutes
les commodités et le confort qu'il avait dans sa famille. Lorsqu'on leur dit que toutes les
e:hambres à un seul lit sont déjà occupées, elles pensent que rien ne serait plus facile ou
plus convenable que de déloger quelqu'un afin de faire place à leur malade. Mais ce
serait peut-être faire une dangereuse expérience que de se rendre à leur demande. Le
malade qu'il faudrait déloger ne serait peut-être nullement susceptible d'être associé à un
autre, d'autant plus qu'il a été mis seul dans ure chambre à cause de ses peachants dan-
gereux.

Dans le dernier rapport annuel de votre Bureau à Son Excellence le gouverneur-
général, vous exprimez l'opinion "qu'à la rigueur on pourrait vu le grand besoin, porter
sans danger, à Toronto, la moyenne (des aliénés) à A40".

Les règlements de l'asile, qui doivent me servir de guide. disent (Voir chap. 1er,
clause 2),que " le surintendaut médical pourra de temps à autre, avec l'approbat:on des
commissaires ou de la majorité d'entre eux, déclarer la moy 'nne des malades qui pourront,
à cette époque, être admis à l'asile, et pourra refaser l'admission de toute personne en sus
et au-delà de ce no*mbre.

Ce règlement fut passé dans un temps où le nombre des malades ne s'élevait pas à
400. Les commissaires croyaient alors qu'il pouvait être dangereux d'augmenter le nombre
des aliénés dans l'asile, et je partageais pleinement cette opinion. De fait, les coimmis-
saires en vinrent à cette conclusion ap rès m'avoir consulté,-ce qui se fait généraement,
je crois, dans les institutions publiques confires aux soins d'un médecin. Je ne me rippelle
aucune occasion où votre Bureau se soit occupé de ce sujet en ia présence; et la première
nouvelle que j'ai eue de l'opinion exprimée par votre Bureau à Son Excellence,·.m'est
prrvenue par la ler-ture de votre rapport, imprimé à la fin de l'année dernière. Si votre.
Bureau m'eut exprimé le désir da voir augmenter le nombre des lits à 100. j'aurais essayé,
autant que possible, de le flaire; mais en même temps j'aurais prié votre Bureau de m'in-
diquer les différents dortoirs dans lesquels j'aurais pu introduiie de nouveaux lits, car,
dans les efforts que j'ai faits, tant avant qu'après avoir lu votre rapport, pour accroître le
nombre des lits, j'ai éprouvé une grande difficulté. et une très grave responsabilité. Il ne
serait peut être pas difficile de parcourir, durant le jour, les salles et les dortoirs de l'asile
et d'indiquer des places vacames en apparence où l'on pourrait mettre de nouveaux lits,
Si les interns étaient tous sains d'esprit, l'on pourrait en augmenter le nombre presque
jusiu'à suffocation, saus résultats.flgirants imméd£iats ; mais on ne peut entasser ainsi les
hÔtes d'un asile d'aliénés sans encourir les plus grands dangers; et votre Bureau sait
parfaitement que les fous de l'asle de Toronto fornent,-en couséquence du transfert aux
euccursales de tous les fous tranquilles ou moins dangereux, et du fait que j'ai toujours
cherche à admettre en premier lieu les plus violents, les plus turbulents et les plus dange-
reigx,,'-la population d'asile paut être la plus incommode qui existe sur ce continent.

Aotsà ces considérations que sur 880 malades qui sont maintenant da l'asile, il n'y
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en a que 38 (12 femmes et 24 hommes') qui ont des chambres séparées, à un sêul lit.
Chacun de nos six quartiers n'a que huit chambres à un seul lit, auxquelles on a ajouté
les petits appartLments destinés et autrefois employés comme garde-robe, ce qui en porto
le nombre à 57. Dans les cas d'urgente nécessité, 21 de ces 57 chambres sout occupées
par deux malades. Les dortoirs communs contiennent de à à 15 lits chacun, et logent le
reste des malades.

Je ne veux faire aucune comparaison entre l'asile de Toronto et celui de Beauport,
non pas parce que je ne i erais pas prêt à en faire, mais parce que c'est un établissement
privé du Bas-Canada, et tant qu'il satisferá-ý aux besoins de ceux qui s'en servent, je ne
désire pas imposer mon opinion; mais en comparant l'asile de Toronto avec ceux des Etats.
Unis ou d'Angleterre, construits durant les vingt dernières années, le contraste qui existe
entre la troportion des n.alades logés dans des chambres à un seul lit, et de ceux qui cou-
chent dans des dortoirs communs, ne peut manquer de f:apper l'attention de toute personna9
intelligente, et doit rendre manileste le fait que la respousabilité de celui qui est placé à
la tête de cette institution est tiès grave.

Dans l'asile des aliénés de l'Etat de New-York, situé à Utica, sur un total de 528
malades, 187 couchent dans des dortoirs tommuns contenant trois, quatre ou huit lits, et
les 34t qui r-stent ont des chambres sépatées.

Dans l'asile de Trenton, New-Jersey, il n'y a qu'environ un tiers ou un quart des
malades qui couchent en commun, dans des chambres à 8 ou 8 lits chacune.

Dans l'asile de Lorg View, pès de Cincinnati, les madades sont répartis dans les pro-
portions suivarits :-un sixième dans des chambres à unudit; la moitié dans des chambres
à deux lits; un septième dans des chambres à cinq lits, et le reste (environ un cinquième)
dans des chambres à douze lits.

Dans l'asile de Concord, N. Il., qu' est, je crois, le plus encombré de tous ceu que
j'ai vus, relativèment à sa capacité cubique, il n'y a que 18 malades qui n'occupent pas des
chambres séparées.

Je pourrais facilement continuer ces comparaisons, mais je crois que cela n'est pas
nécessaire. Je suis bien convaincu qu'il n'y a pas un seul surintendant intelligent d'asile
d'aliénés en Amérique ou en iurope, qui ne dira pas, comme moi, que l'on ne peut sans
danger porter à 401 le nombre des aliénés à l'asile de Toornto.

Mais lorsqu'on aura atteint le nombre de 400) recommandé par votre Bureau, aura-t-on-
quelque garantie certaine que ce nombie ne sera pas dépassé? Je ciains bien que ron.
J'ai dernièrement reçu de Son Excellence le gouverneur-général copie d'un rapport fait
par îe président de votre Bureau sur une communnication que j'ai envoyée en juillet dernrier
au secrétaire provincial, et j'extrais le passage suivant de ce rapport.

" L'espace aloué, présentement, à chaque malade à l'asile de Toronto, est plus consi-
dérable qu'il ne l'est dans beaucoup d'asiles étrangers, et environ double de ce qu'il est
dans l'asile de Beauport. Il est vrai de dire que la situation, les dispositions intérieures
et la ventilation sont meilleures à l'asile de Beauport qu'à l'asile de Toronto ; mais en
même temps, je crois sincèrement que, puisqu'il n'est résulté aucun accident de la pré-
sence d'une moyenne annuelle de 425 malades dans le premier établissement, il ne peut y
avoir grand danger à loger le même nombre de malades dans le second, qui possède un
eacåe double (la moyenne à Toronto est de 350 aujourd'hui)."

Voii déjà une augmentation d'un seizième sur le nombre indiqué par votre Bureau
il frun an; et si le systè.e d'admission des idiots et incurables, préconisé dans votre
rapport, devait être suivi dans cette institution, je suis convaincu que l'augmentation
annuei sera encore plus considérable. De fait, il faudrait introduire chaque année pas
moins, et peut-être plus, de 100 lits nouveaux. Et où les mettrions-nous ? Pas dans le
soubassement, j'espère. L'état du livre du trésorier a dû convaincre votre Bureau que
nous avons déjà assez de malades dans cette division. Lorsque les serviteurs de la m-aison
couchaient dans le soubassement, il y en avait toujours quelqu'un de malade. C'est une
règle suivie partout, dans les asiles qui ont des soubassements, de n'y pas loger de malades.
Cette règle n'existe pas sans raison d'être. Depuis que je fais coucher les serviteurs à
l'étage supérieur de l'édifice, ils sont généralement en bonne santé.

Quant au fait que chaque malade jouit de plus d'espace cubique dans nos chambres
qu'à Beauport, j' en suis reconnaissant pour eux ; mais malgré tout mon désir de voir les
deua provinces s'assimiler davantage tous ls jours, j'espère que sous ce rapport on les
assimilera en donamnt plus d'espace dans le Bas-(aada, et non pas moins dans le Iant.
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Le rapport dit que la ventilation est meilleure à l'asile de Beauport qu'elle ne l'est à
celui de Toronto. Je crois bien connaître le système de l'asile de Beauport, et je ne
l'échangerais certainement pas pour le nôtre. Je ne veux pas dire, cependant, que le
nôtre ne soit pas défectueux; et en admettant ce fait, je ne puis accéder à la proposition
qu'un espace de moins de 550 pieds cubes serait suffisant pour chaque malade, durant la
nuit. Le rapport prétend que l'espace de 550 pieds cubes "est plus considérable qu'il ne
l'est dans beaucoup d'asiles étrangers." C'est ce que je ne savais pas auparavant. Ce
n'est certainement pas le cas dans aucun des asiles d'Angleterre que j'ai visités, non plus
que sur le continent, je crois.

D'après l'autorité de Scipio Pinel, les dimensions suivantes sont celles des dortoirs
des cinq divisions principales du célèbre hospice de la Salpêtrière, tel que dessiné par M.
Desportes, et exécuté par M. Huvé, architecte de la Madeleine et des hospices, savoir: 15
mètres de longueur par 61 mètres de largeur, et 41 mètres de hauteur. Ces mesures équi-
valent à 50 pieds de longueur, 21 pieds 3 pouces de largeur, et environ 14 pieds 9 pouces
de hauteur, et donnent un contenu cube de 15,437 pieds. Chacun de ces dortoirs contient
14 lits; conséquemment chaque malade a un espace cube de 1103 pieds. Des bâtiments
détachés, contenant chacun deux malades de la pire espèce, sont établis en dehors à quel-
que distance. M. S. Pinel cite cette institution comme un modèle. Je ne crois pas
qu'elle le soit sous tous rapports; mais sous celui de l'espace cubique des dortoirs, je
l'approuve certainement. Quelques-uns de mes amis placés à la tête d'asiles d'aliénés aux
Etats-Unis, m'ont donné de nombreux renseigneme its sur ce sujet, et tous tendent à
prouver que j'ai raison de dire que 550 pieds cubes d'espace, pour coucher, même avec
une bonne ventilation, ne sont pas suffisants pour un aliéné.

Le Dr. Gray, surintendant médical de l'asile d'Utica, dont la longue expérience, la force
de jugement et les sérieuses études lui donnent droit à la haute estime dont il jouit, tant
dans le nouveau-monde que dans l'ancien, m'a fait la faveur de m'écrire une lettre sur le
sujet sous considération, que je soumets ici sans en rien retrancher, parceque je considère
les renseignements qu'il me donne comme étant de la plus haute importance.

ASILE D'ALIÉNÉs DE L'ErTAT DE NEW-YORK.
"IUtica, 8 janvier 1864.

"MON CHEnR DocTuR,-Votre lettre du mois dernier m'est parvenue en son temps,
mais j'ai été tellement occupé depuis que jusqu'à présent je n'ai pu y répondre.

10 Quant aux dimensions des chambres à coucher dans cet asile, etc.
pds. pes. pds. pcÉ. pas.

Dans les asiles de devant...9 6 x 8 9 et 12 haut-ler étage.
..... ,do X do et10 -2nd "

4 . . do x do et10 " -3me "
derrière . .10 0 x 8 0 et 10 4 à tous les étages.

Chambres spéciales pour les malades, 10 + 8 × 16 pds.
pds. pcs. pds. pes. pds.

Chambres dans les nouveaux quartiers, pour les malades violents 9 0 x Il 0 x 15
Dortoirs communs à 4 lits,..................................24 6 x Il 8 x 12

" 3 ............ 180x100x12
5 " ............ ......... 34 3X'10 0 X10

" 8 " ............ 33 6 × 14 5 x10
" "........... et 37 0 x 14 6 x 10

" Vous verrez par-ces chiffres que chaque malade jouit d'environ 700 à 800 pieds d'es-
pace cubique. Je suis d'avis qu'un espace cubique moindre serait au-dessous du besoin
de la santé. Depuis quelques années nous avons, dans le troisième étage, exhaussé
le plafond de nos chambres à coucher jusqu'aux mansardes, afin d'avoir plus d'espace pour
les aliénés malades ou malpropres, et depuis un an nous avons ainsi élevé les plafonds des
quartiers, sur tout le troisième étage, de 10 à 15 pieds dans la division des hommes, et de
10 à 16 pieds dans celle des femmes. On l'a fait pour obtenir un plus grand espace cubique.

" 2° Je considère que chaque aliéné a besoin de 1000 pieds d'espace atmosphérique
cubique, avec le meilleur système de ventilation ; avec une ventilation défectueuse ou
naturelle, il est difficile d'établir une règle, parce que beaucoup dépend du mode de chauf-

A. ISb
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fage adopté et de la condition atmosphérique extérieure. Mon expérience ici ne me por-
terait pas à diminuer l'espace jugé nécessaire par les autorités et les hommes d'expérience.
ffood, bon auteur anglais, dans son livre intitulé : Warming Buildings, etc., discute cette
question, pages 277-303.

"IWyman, de Boston, (Practical Treatise on Ventilation), porte à 820 pieds cubes
l'espace de chaque cellule de la prison modèle de Pentonville, près de Londres, avec la
plus parfaite ventilation (page 273). L'association américaine des surintendants d'hôpi-
taux pour les aliénés (Journal of fnsanity, vol. Il, page 160), dans une série de résolutions
adoptées pour la construction des hôpitaux d'aliénés, à la session de 1851, à Baltimore,
donne l'espace comme ne devant être "jamais moindre de 8 x 10 pieds, et 12 pieds de
haut, pour chaque malade." Je pourrais citer d'autres autorités, maiscelles-ci sont suffi-
santes.

ce 3° Nous n'avons pas de chambre à deux lits, excepté pour ceux qui ont besoin d'un
gardien spécial. On ne devrait jamais mettre deux aliénés dans la même chambre, excepté
dans les quartiers des convalescents. Nous avons 9 chambres à trois lits; nous en avons
14 à huit lits; et 12 à quatre lits. Notre moyenne journalière de malades est de 528.

"IIl n'est pas facile de répondre à votre dernière question. Toute personne malade
vicie l'atmosphère plus rapidement qu'une personne en 'anté. La plupart des aliénés
vicient l'atmosphère plus rapidement que les malades ordinaires. Un individu malpropre,
en démense ou paralytique viciera, en général, plus l'atmosphère que trois ou quatre autres.

"IJe pourrais ajouter que nous avons plus de dortoirs communs qu'aucun directeur
expérimenté ne le recommanderait, s'il avait à cœur le plus grand bien de ses malades.
Nous n'avons pas de dortoirs communs dans nos quartiers les plus turbulents Nous avons
déjà pu faire onze divisions de chaque côté de l'édifice, et nous espérons pouvoir en faire
une autre cette année. Cela nous donnera 12 classes pour chaque sexe.

"'Je voudrais pouvoir vous écrire plus au long.
"Votre tout dévoué,

"(Signé,) JoHN P. GRAY, M.D."

Votre Bureau voudra-t-il bien attirer l'attention du public sur l'énorme contraste qui
existe entre l'asile d'Utica, quant aux moyens de classification, et à la distribution de nuit
des malades, et l'état de choses à l'asile de Toronto ?

J'ai crié contre les maux dont nous souffrons dès que je suis entré dans l'établisse-
ment, mais votre Bureau sait bien avec quel effet. Nous pouvons cependant espérer rece-
voir quelque attention de la part d'un gouvernement raisonnable.

J'ai aussi reçu une lettre du Dr. Jarvis, qui en sait plus long sur la question générale
de l'aliénation, et la condition des asiles, prisons, hôpitaux et autres institutions publiques,
qu'aucune autre personne en Amérique ou en Europe, et dont le nom est connu de pres-
que tous les gouvernements européens. J'en transcris les passages suivants:

"Le sang d'une peisonne aliénée n'exige pas moins de 1200 pieds cubes d'air, comme
capital, pour commencer sa décarbonisation, et il a même besoin de cette quantité pour
être ravivé. C'est la quantité que la commission anglaise nommée à cette fin a constaté
être nécessaire dans les hôpitaux militaires. Les hôpitaux civils pour les maladies géné-
rales en ont davantage.

"IDans vingt-deux des meilleurs hôpitaux anglais, l'air était distribué comme suit, en
pieds cubes, par malade:-

Brighton -..... .... 1100 Winchester
Bristol ... .... 1000 Manchester.. 1200 à 1500
Nothingham...............St..Georges.........1..01250
Glasgow............. ... 10001Warwick .................. 1292
Westminster......... ....... 1100 Bartholomew ............. 1877
Collège de l'Université.........1100 York ......... 1420
Middlesex ............................ 1107 St. Mary's ..... ..1500
Leeds .................................. 1106 Newcastle..................1560
Edinbourg. ................ 1130 St. Thomas..................1600
Londres.....e.......................2200 Guys ................ 1300à2000
King's College.......1 à 2060 Reyal Frolmeew............1 2. 18
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" Une personne aliénée," continue le Dr. Jarvis, "n'en exige pas moins, et quelque-
fois elle en exige davantage. Si elle est malpropre, il lui en faut beaucoup plus souvent,
les éruptions cutanées sont malignes, et même très malignes. Ses urines peuvent toucher
sur ses hardes ou sur le plancher, et il arrive quelquefois des souillures pires. Il faut porter
tout cela en ligne de compte.

"La respiration vicie de 7 à 10 pieds d'air par minute, ou 420 à 600 pieds par heure.
Vous pouvez voir aisément par là combien il faut d'air à un dormeur pour commencer sa
nuit, et combien de fois il raut que cet air soit renouvelé, même avec les meilleures habi-
tudes. L'aliéné a besoin d'une ventilation active, efficace et constante, sans diminution ou
interruption. Avec une bonne ventilation, entretenue jour et nuit, 1200 pieds cubes sont
suffisants pour les malades propres; mais sans ventilation, si les chambres à coucher sont
closes, il faut 3000 pieds ou plus. S'il y a une ouverture sur les salles, et s'il existe une
ventilation passive entre celles-ci et l'extérieur, il faut de 1500 à 2500 pieds dans les cham-
bres à coucher."

Ces chiffres du Dr. Jarvis paraîtront peut-être exagérés à votre Bureau, ils viennent
cependant d'une très haute autorité, d'un homme qui a passé sa vie à l'étude de ce sujet
et autres semblables. Les hôpitaux français construits récemment ont été faits de manière
à fournir 2200 pieds cubes d'air à l'heure ; mais, remarque le Dr. Sutherland, de la com-
mission sanitaire anglaise,"pour donner à l'air d'un quartier le plus haut degré de fraîcheur,
la quantité d'air qui le traverse devrait être au moins du double de celle exigée dans les
hôpitaux français, ou environ 4000 pieds cubes par lit et par heure.

Les dortoires à 15 lits de l'asile de Toronto, d'après le Dr. Sutherland, exigeraient
l'introduction de 60,000 pieds cubes d'air frais par heure. Si notre ventilation est aussi
défectueuse que le dit votre Bureau, on ne peut se procurer qu'une légère fraction de cette
quantité, et dans ce cas je ne puis comprendre comment on pourrait sans danger, augmen-
ter le nombre des aliénés qui y sont logés." Dans le Bas-Canada, grâce à la force de con-
stitution de ses habitans, ou parce qu'ils sont plus durs au mal, une respiration empestée
peut être satisfaisante; mais je ne vois pas que cela soit démontré par la proportion des
guérisons à l'asile de Beauport.

Cependant, votre Bureau peut ne pas partager l'opinion que les aliénés ont besoin
d'autant d'air pur que les personnes malades non-aliénées, dans les hôpitaux civils ou mili-
taires; mais ceux qui vivent au milieu des aliénés croient qu'il leur faut plus d'air pur
qu'aux personnes saines d'esprit. J'ai trouvé dans mille cas de folie aiguë ou intermit-
tente, que l'atmosphère était corrompu bien davantage par un de ces malades que par une
personne en santé ; et incontestablement, un aliéné malpropre ou malade n'exige pas moins,
sinon beaucoup plus, d'air frais qu'aucun malade d'hôpital sain d'esprit. Les aliénés d'un
hospice, excepté ceux qui sont fort avancés dans leur guérison, ne sont jamais en parfaite
santé. Leur excrétion cutanée n'est presque jamais normale, et un grand nombre d'entre
eux ont très mauvaise haleine. Les sécrétions rénales et intestinales sont aussi générale-
ment anormales, et même lorsque les privés sont parfaitement tenus, on sait fort bien que
tous n'y ont pas recours, ou que beaucoup ne peuvent s'y rendre.

L'association des médecins surintendants d'asiles d'aliénés, dans son rapport sur la
construction des asiles, fait en 1851, a établi comme l'une des règles adoptées alors,
" qu'aucune chambre destinée à l'usage d'un seul malade ne devrait jamais avoir moins de
8 x 10 pieds, et n'avoir pas moins de 12 pieds de hauteur." Cette dimension donne un
espace cubique de 960 pieds; et une autre règle insérée au même code, porte "qu'un
système complet de ventilation forcée, rattachée au chauffage, est indispensable." L'espace
cubique des chambres à un seul lit de l'asile d'Utica est à peu près celui-là: mais il existe
une ventilation forcée constante, obtenue au moyen d'évantails puissants.

A l'asile de Trenton, les chambres à un seul lit sont de 8 x 10 pieds et de 9 x 11, et
ont 10 et 12 pieds de hauteur. Les chambres à trois lits sont de 10 x 18 pieds, et de la
même hauteur; celles à huit lits sont de 20 x 28 pieds, et de la même hauteur. Il y existe
aussi une bonne ventilation par évantails. Cependant, le Dr. Buttolph m'écrit que "lces
chambres sont peut-être trop emeombrées."

A l'asile de Long-View, près de Cincinnatti, les chambres à un seul lit ont 12 pieds 6
pouces de longueur, 8 pieds de largeur, et 13 de hauteur, et " dans chacune s'ouvre un
conduit ventilateur d'une capacité de 51 pouces carrés," qui y introduit constamment un
courant d'air frais, produit par l'évantail. Les petits dortoirs de inq lit5 5ont de 10 x 22
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pieds, et en ont 13 de hauteur; deux conduits ventilateurs de même grandeur que les
précédents s'ouvrent sur chacun d'eux. Les dortoirs à douze lits ont 16 x 31 pieds, et
13 de hauteur, et trois conduits ventilateurs.

Je suis convaincu que dans les trois asiles précédents, avec leur puissant mais
dispendieux mode de ventilation, chaque espace de 500 pieds cubes doit au moins valoir
1000 pieds d'espace à l'asile de Toronto, dans les dortoirs. Les chambres à un seul lit de
l'asile de Concord, New-Hampshire, ont 680 pieds cubes. Cet asile n'a que 18 malades
qui ne couchent pas dans des chambres séparées. Le Dr. Bancroft, surintendant médical,
dit : " même avec un bon système de venLilation, je ne donnerais pas moins de 1000 pieds
cubes aux chambres à coucher des aliénés seuls, ou 8 x 12 pieds, et 10 pieds de hauteur."

Les faits précédents, relatifs à l'espace cubique donné aux aliénés, ne sont pas tirés
d'institutions des Etats-Unis que votre Bureau pourrait croire trop élégants ou trop dispen-
dieux pour nous servir de modèles, mais ils le sont d'asiles qui reçoivent à peu près la
même classe d'individus que ceux qui habitent les asiles du 1-laut-Canada, et ils méritent
certainement considération. Je suis parfaitement convaincu qu'aucun Bureau d'aliénistes
aux Etats-Unis ne sanctionnerait la construction d'un asile qui offrirait aux aliénés moias
d'espace, pour la nuit, qu'il ne leur en a été donné jusqu'ici à l'asile di Toronto, et encore
exigerait-il une ventilation constante. A l'asile des aliénés pauvres du West Riding de
Yorkshire, construit en 1819, l'espace cubique affecté à chaque malade dans les chambres
à coucher est de 675 pieds. Le Bureau aliéniste anglais ne sanctionnerait pas maintenant
un aussi étroit espace.

Je n'ai jamais regardé cette institution (et j'espère qu'elle ne le deviendra jamais)
comme un simple logement pour les aliénés incuraLles pauvres, ou les idiots; mais je l'ai
toujours regardé surtout comme un hôpital établi pour le t-aitement et la guérison de la
fAie. Ses staistiques, en dépit de l'apathie ou de la néLligence que lui ont montrée les
autorités du pays, prouve qu'elle a de grands droits à la sympathie et à la gratitude du
public. Que les 100 familles dont les membres affliiés leur ont été renvoyés "vêtus et
sains d'esprit," parlent en sa faveur. Peut-on évaluer en piastres le total du Ionheur domes-
tique qu'elle a produit ? Est-il désirable que ce bienfait se poursuive durant les vingt pro-
chaines années, ou doit-on adopter un système qui le nullifiera ?

Le rapport de votre président, précédemment cité, en traitant de la question générale
du logement des aliénés, dit: "Ne possédant pas le nombre d'asiles nécessaire po-r y
loger au large tous les aliénés qu'il serait dangereux ou inhumain de laisser errer au sein
de la société, force nous est d'avoir recours à l'encombrement des asiles que nous possé-
dons; pourvu que cet encombrement n'aille pas jusqu'à mettre dans un danger immédiat
l'existence des malheureux qu'on reçoit dans ces institutions " Personne ne niera qu'il
soit du devoir du pays de pourvoir aux besoins des aliénés, qu'ils soient curables ou incu-
rables ; mais aussi personne ne peut prétendre que ce devoir soit convenablement rempli
en les entassant dans des asiles déjà trop pleins. La bienfaisance, pour être efficace, doit
être guid(e par l'intelligence, et lorsqu'elle ne l'est pas, elle manque complètement son
véritable but.

Vers l'année 1770, une énorme mortalité se déclara dans le grand Hêtel-Dieu de
Paris et éveilla l'attention publique, et l'origine de cette mortalité provoqua une enquête.
Par les statuts de sa fondation (certainement basés sur une bienfaisance irréfléchie), " tous
les postulants devaient être admis." Alors on écrivit que les hôpitaux étaient un fléau de la
civilisation; mais y apporta-t-on le remède convenable ? Non, et on ne le fit pas pendant
plusieurs années ensuite; et c'est toujours le cas. Aucun remiède contre un mal publie
ou privé n'équivaut à sa prévention.; il devient formidable en grandissant, et son impor-
tance croissante, et son intensité pestilentielle paralyse la philanthropie et pétrifie l'apathie
publique. Quel était l'état de l'Hôtel-Dieu en 1786? "Les convalescents étaient mêlés
aux malades de toute espèce, et les cas contagieux avec les malades ordinaires. Il y avait
quelquefois plus de deux malades atteints de la petite vérole, dans le même lit. L'hôpital
entier n'avait que 1,200 lits, et cependant il fallait que ces lits reçussent en même temps
de 2,000 à 5,000 malades, et durant les épidémies il s'en est trouvé jusqu'à 7,000 à la fois
dans l'édifice. Il y passait de 20,000 à 30,000 malades durant l'année, et il en mourait
environ 25 pour cent." (La mortalité moyenne des hôpitaux anglais est d'environ 4ý
pour cent.) " Les commissaires firent un rapport sur l'insalubrité des salles de chirargie ;
ils trouvèrent trois ou quatre femmes en couche dans le môme lit, pourrissant dans la cor-
uption et l'humidité, et respirant l'air le plus f4tide?'
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On peut dire que c'est là un cas extrême. Je l'espère; et.cependant il peut y avoir
eu beaucoup d'Hôtel-Dieu sur une plus petite échelle. Tout le mal provenait et était
entretenu par la règle qui disait que I tous les postulants seront admis;" et s'il faut
appliquer cette règle à l'asile de Toronto (comme il·le faudra nécessairement si l'on vejnt
y admettre tous les aliénés, les incurables et idiots comme les guérissables), l'on peut dire
adieu à ses jours d'utilité, adieu à tout espoir de rendre à leurs familles et à la société,
durant les vingt prochaines arnées, 1500 de ses habitants Les vides créés par les guéri-
sons et les décès n'atteindront pas, sous les circonstances les plus favorables, le nombre
de demandes d'admission. Le fait est qu'ils devront être beaucoup moindres. Lorsque
deux demandes d'admission nous arrivent pour une vacance, doit-ou accorder la place au
malade qui peut êt-e guéri ou à celui qui est certainement incurable ? Tous deux ne
peuvent l'avoir. Donnez-la à l'incurable, et il l'occupera jusqu'à ce que la mort l'en fasse
sortir, ce qui peut avoir lieu dans un an, ou dans 20, ou dans 30 ans. Pendant ce temps,
que devient le malade exclu? 11 parviendra peut-être, en les tassant davantage, à être
admis ; mais en attendant il sera devenu, lui aussi, incurable. S'il eût été admis pendant
qu'il pouvait être guéri, il aurait pu être rendu à sa famille sous un an ou moins, et aurait
pu ensuite se subvenir à lui-même ; puis il aurait pu être remplacé par un autre, qui à son
tour aurait fait place à un troisième, et ainsi de suite. Mais comme rien n'est plus facile
que de créer des vacances, sur le papier, l'on ordonnzrait peut-être d'admettre et le curable
et l'incurable en même temps, et dans une couple d'années cet asile contiendrait 800
malades*; et alors, si Beauport n'eût pas pris les devants, les deux asiles se trouveraient
avoir une égale représentation, d'après l'espace cubique, et la proportion des guérisons aux
admissions,'ainsi que la qualité des malades reçus, serait aussi semblable.

Quant aux embarras financiers actuels de la province, on ne peut les attribuer aux
aliénés; au contraire, on peut leur attribuer une partie de notre aliénation. A la page 16
du dernier rapport de votre Bureau, je trouve un état dans une note, indiquant qu'en 1860
" le fonds de bâtisse du Haut-Canada possédait une somme de 8223,157.80." Quel était
ce fonds de bâtisse, et comment a-t-il été prélevé ? C'était, j% crois, le produit d'une taxe
exclusivement locale, prélevée dans le Haut-Canada sous le nom de taxe des asiles d'aliénés.
Si votre Bureau veut faire de nouvelles recherches, je pense qu'il découvrira qu'une très
forte partie de ce fonds a é é employée à des obiets tous autres que la construction d'asiles
d'aliénés. Je sais parfaitement qu'aucune taxe n'a jamais été payée plus volontiers que
celle-là; notre population croyait qu'elle la payait pour l'avantage des aliénés; c'est ce
que lui disait le titre de leur compte de taxe; n ais il ne disait pas la vérité. Est-ce
parce que; notre taxe d'asile d'aliénés a été emplcyée autrement que ceux qui la paient ne
le croient, et que la balance d'un quart de jaillion de p'astres a été empruntée par le tiésor
public, qu'il faut refuser aux aliénés du Haut-Canada l'air pur et l'espoir de la guérison ?

Je connais bien l'opinion et le sentiment public du Haut-Canada, au sujet du soutien
des asiles d'aliénés ; et je suis certain d'être le fidèle interprète de chaque contribuable en
disant que si la con-équence de tirer sur le trésor public pour le soutien des aliénés, ezt de
produire la dégradatimn de nos asiles et la destruction du bien-être de leurs habitants, ils se
taxeront de nouveau très volon iers pour cet )bjet, et délivreront le ministre des finances
de la pén ble nécessité de ruiner nos meilleures institutions.

Le fait est qu'il m'a toujours semblé que le système de support actuel, au moyen de
crédits votés par le parlement, n'est pas équitable. Les avantages de l'asile ne sont pas
également partagés par tout le monde. Les endroits qui en sont le plus rapprochés jouis-
sent de la plus grande partie du logement, tandis que ceux qui sont éloignés, pour différentes
causes s'en servent moins. Par exemple, la ville de Toronto y envoie, en proportion de sa
population, plus de malades qu'aucune autre municipalité. L'année dernière elle a envoyé
28 malades sur les 168 admis, ou environ 17 pour cent, ce qui est près de quatre fois plus
que la proportion à laquelle elle aurait eu droit, d'après la représentation basée sur la popu-
lation. Eh bien 1 il n'est pas juste que la ville retire tous les avantages qui découlent des
dépenses de l'asile, et ait encore quatre fois sa proportion des autres avantages. Elle n'aurait
pas ces priviléges aux dépens du reste de la province si toutes les muni-ipalités, villes,
comtés ou cantons contribuait au soutien de l'asile d'après le nombre de malades qu'ils y
enverraient, comme ces le cas, par exemple, dans l'Etat de New York. Là, le trésor de
l'Etat ne pourvoit qu'au salaire des officiers. Votre Bureau ne manquera pas de voir qu'un
changement dans ce sens produirait encore d'autres avantages importants.
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Mais quel que soit le système financier adopté pour cet asile, une chose est certaine,
c'est qu'il faut le maintenir; et ceux qui sont intéressés à son bien-être ne consentiront
pas à le laisser se détériorer. J'ai consacré dix ans d'un dur travail à son amélioration ; et
ceux qui se rappellent dans quel état je l'ai trouvé, et qui le voient maintenant, peuvent
apprécier ce qui a été fait. Je ne puis consentir à rien de ce qui tendrait à le rejeter dans
son état primitif. Comme protecteur et ami des aliénés, je n'ai rien à voir aux embarras
financiers de la province. Le Dr. Ray, parlant des droits des aliénés sur le peuple en
général, dit : "Tout en consultant l'économie, il (le peuple) n'a pas le droit moral de refu-
ser à l'aliéné une seule jouissance possible qui pourrait aider à sa santé et à son bonheur.
L'infortune d'un esprit malade est déjà assez pénible, sans y ajouter le froid, ou la nudité,
ou l'outrage."

Eh bien ! de tous les outrages attachés à la folie, aucun n'est comparable à celui
d'être logé dans un asile encombré, ct ce mal devient dix fois pire, lorsqu'il s'aggrave du
manque de classification. Quel est celui d'entre vous qui ne frémirait pas à l'idée d'être
enfermé lans cette maison, lorsque tous les quartiers en seront comblés ? Il y a beaucoup
de gens très-respectables ici, et il y en aurait encore plus si l'institution était propre à les
recevoir. Beaucoup sont obligés de chercher à l'étranger, et à grands frais, le confort
qu'ils ne trouvent pas ici. Et ce sont ces gens-là qui ont le plus contribué à la construc-
tion de l'édifice, et qui ont aussi contribué davantage au trésor public, d'où il tire ses
moyens d'existence. A part la honte nationale que nous devons éprouver de n'avoir pas
d'hôpital convenable pour les aliénés, et de ce qu'ils sont obligés de se présenter en men-
diants à la porte de voisins que nous affectons de mépriser, c'est certainement une grande
injustice et une grande barbarie que de chasser cette classe d'aliénés hors du pays, et de
les confier tux soins mercenaires d'étrangers au moment de leur malheur ! Un grand
nombre, un très-grand nombre de nos meilleurs concitoyens se trouvent maintenant dans
cette pénible position, et bientôt, je le crains, le nombre s'en augmentera, eu, ce qui est
pis, les aliénés des premières classes de la société, incapables de payer les hauts prix
exigés dans les asiles étrangers, resteront dans les familles,-malheur qui n'est que d'un
degré moindre que celui de résider dans un asile encombré.

Les institutions établies pour le traitement et la guérison des maladies mentales sont
certainement les dernières sur lesquelles on devrait essayer l'expérience de l'économie.
C'est vouloir en imposer à la crédulité publique que de dire que ces institutions peuvont
être efficacement et en même temps parcbnonieusement administrées. Elles sont et doivent
être très-coûteuses. M'en citer qui ne le sont pas, c'est pour moi une-preuve prima facie
qu'elles ne sont pas bonnes. Le passage suivant d'un rapport annuel de feu le Dr. Bell,
de Boston, Fun des meilleurs hommes consacré au traitement des aliénés, et qui possédait
un esprit très-élevé, coïncide si bien avec mes propres opinions et sentiments, que je ne
puis mieux faire que de le citer.

" Il serait très-heureux que les législateurs et la société fussent bien persuadés
qu'entre ne rien faire du tout pour les aliénés, d'une nature publique, et un semblant
d'aide parcimonieuse, circonscrite et inefficace, le premier mal est infiniment moindre que
le second. Un comté, ou.une ville, ou un état, peut décorer une partie ou le tout d'un
édifice destiné à recevoir ses aliénés, du titre pompeux d'asile; le public, ou les curateurs,
ou même les parents de ces malheureux peuvent, par ignorance ou comme excuse, accepter
cette substitution comme acquittement de toutes leurs obligations ; mais tous ceux qui
veulent examiner le sujet pendant une heure, et qui comparent le coût des personnes en
santé et celui des aliénés, seulement pour les garder, pour ne rien dire de l'amélioration et
de la guérison, ne peuvent manquer de voir l'impossibilité de rendre justice aux aliénés
sur un plan économique."

Le pouvoir de faire le mal, possédé, ou au moins trop souvent exercé, par les sociétés,
les législatures et les curateurs du malheureux, n'est pas toujours accompagné de la capacité
de faire le bien. Un récent écrivain anglais, le Dr. Arlidge, dans un livre intéressant sur
l'état de l'aliénation et les dispositions légales pour pourvoir aux besoins des aliénés, en
parlant de ce mal, dit: " Ces gens sont de l'école utilitaire, et n'agissent que d'après leur
propre observation tornée, ils n'accordent aucune valeur aux études, à l'autorité ou à l'ex-
périence des autres. Ils se croient doués de connaissances supérieures à celles des Pinel,
des Esquirol, des Connolly et autres hommes de cette trempe. Il est dificile de les con-
vaincre, car ils n'écoutent jamais."
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Le rapport dont j'ai déjà parlé, en définissant jusqu'à quel point cet asile peut être
encombré, ne se limite qu'à la considération du " danger immédiat." Ce serait là un prin-
cipe d'administration très dangereux, Les gens ignorants ou négligents ne voient jamais
que le danger immédiat; ils ne pensent à y faire face que lorsqu'il est trop tard; et s'il
passe sans les détruire, ils l'oublient bientôt. Il n'y avait pas de danger immédiat pour
l'armée anglaise, à cause de la mauvaise organisation sanitaire et des hôpitaux, lorqu'elle
s'embarqua pour la Crimée ; au moins c'est ce que disaient les utilitaires ; mais 41f pour
cent de tous ceux qui furent malades (c'est-à-dire presque toute l'armée), moururent victi-
mes du système de ne pas s'occuper du danger jusqu'à ce qu'il devienne immédiat, et
ensuite de ne savoir que faire pour y échapper. Et cependant la commission sanitaire nous
informe que " les maux dont on se plaignait tant avaient fait le sujet de remontrances
constantes, bien qu'inutiles, de la part des officiers médicaux."

Une légère défectuosité dans le drainage de cet asile fut négligée par le comité de
construction, avant que les malades n'y entrassent; il ne s'en manifesta aucun mauvais
résultat immédiat. Il est vrai que toutes les eaux sales.de la buanderie qui était alors
dans le soubassement et de la cuisine, s'accumulait graduellement sous le plancher du
soubassement, et il s'en échappait sans doute des odeurs méphitiques de temps à autre;
mais le nez des gens vint à s'habituer à ces odeurs. Les serviteurs et habitants de l'asile
avaient mauvaise santé; l'érysipèle, la dyssenterie, et les fièvres intermittentes étaient très
ordinaires ; mais le Bureau de douze directeurs n'en souffrait pas. Durant l'hiver de
1852, un choléra'indigène, de la nature la plus maligne, se déclara et emporta un bon
nombre de malades. Alors on s'alarma, et comme de raison on nomma un comité sanitaire
pour découvrir ce qui allait mal ; mais il ne découvrit rien, bien qu'il eût employé le
meilleur chimiste de l'Amérique pour analyser l'air de l'édifice. Plusieurs mois après,
l'institution fut visitée par le grand jury de la ville, qui " porta son attention au drainage
de la bâtisse," et il nous dit qu'il I doutait que l'égoût principal eût assez de pente,"
mais "qu'il s'en exhalait aucune odeur désagréable." Cela se passait le 12 janvier 1853,
et, je suppose, un jour qu'il faisait très froid, car lorsque, six mois plus tard, je pris la
charge de l'institution, je sentis une odeur rien moins que parfumée lorsque je visitai
l'endroit même qu'avait examiné le grand jury. En enfonçant ma canne à travers le
plancher de la cuisine du côté est, je la retirai couverte d'une composition qui ressemblait
beaucoup à ce qu'elle aurait ramené d'un baril de savon mou mélangé avec du goudron.
De fait, tout le soubassement de l'édifice n'était qu'un vaste puisard. La santé générale
des habitants de l'asile était misérable; la moindre égratignure sur la peau. d'un malade
était suivie d'érysipèle, et lorsque la dyssenterie saisissait ses victimes affaiblies, elle les
tenait avec une tenacité terrible. Cela provenait de l'air vicié, et la source de cet air
vicié importe peu: qu'il ex*ste dans les chambres à coucher ou dans la terre, sous le
soubassement, c'est de l'air vicié, et comme tel il faut qu'il fasse son oeuvre empoisonnée.
Et lorsqu'il produit le choléra, comme ici en 1852, ou une mortalité de 41f pour cent,
comme à Scutari, la catastrophe est affreuse ; mais elle a le bon côté de montrer à l'homme
la valeur de l'air pur. Il est impossible de guérir une maladie mentale dans une maison
qui engendre la maladie du corps.

Scipio Pinel écrit : " M. Esquirol a dit qu'un hôpital d'aliénés était déjà lui-même
un instrument de guérison. Nous ajouterons que, sans les distributions et sans les cons-
tructions convenables, le traitement de la folie est impossible." Bien que notre distribu-
tion (c'est-à-dire notre classification) soit très défectueuse, et que notre construction soit,
d'après l'opinion de votre Bureau, bien mauvaise, la folie a cependant été traitée ici avec
quelque succès. Ne serait-il pas hasardé de dire qu'un succès égal couronnerait un
système d'encombrement? Votre Bureau, et une foule de grands j urés, visitent trimes-
triellement cet asile. Quel est le caractère des sujets dans les deux quartiers supérieurs
d'hommes et de femmes ? Leurs réfectoires ne sont-ils pas trop remplis ? Est-ce que leurs
dortoirs ne sont pas aussi remplis que le caractère de ces sujets peut le permettre ? Quant
aux deux quartiers inférieurs, qui contiennent chacun plus de 70 malades, est-ce qu'ils ne
sont pas assez pleins ? L'on me dit que comme il n'est arrivé aucun accident à Beauport
par suite de l'encombrement, il ne produira pas de grand danger ici. Les malades de
Beauport sont peut-être assez entassés les uns sur les autres pour n'avoir pas d'espace pour
se battre, ou peut-être ne sont-ils pas de l'espèce belliqueuse ; mais quoi qu'il en soit, je
n 'ai rien à faire avec les douz incurables du Bas-Canada, mais avec les représentants de la
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folie violente du Haut-Canada, classe dont l'asile de Toronto (et j'en remercie Dieu) reçoit
peut-être plus dans un an que l'asile de Beauport, sous le pernicieux système d'admission
du Bas-Canada, n'en reçoit en dix.

Votre Bureau ne peut avoir oublié qu'il y a deux ans, dans l'un des dortoirs communs,
un aliéné arracha l'oil d'un autre, et qu'il y a vingt ans, un malade qui se trouve encore
aujou'd'hui à l'asile, se fit arracher les deux yeux par un autre fou. Votre Bureau ne
peut, non plus, avoir oublié que dans un dortoir commun de l'asile de Malden, un fou
donna à> un autre un coup fatal durant la nuit. Ajoutez -à ces malheureux accidents quel-
ques querelles moins graves, résultant en côtes brisées, oils pochés, figures déchirées,
etc., etc., et il ne sera certainement pas nécessaire d'aller dans le Bas-Canada pour trouver
un modèle. Les gens raisonnables, réunis en grand nombre n'importe où, sont irritables
et àssez souvent portés à avoir recours aux coups. Insisterons-nous à, ce que les insensés
se conduisent mieux ? Nous pouvons essayer de les en persuader, et quelquefois même
réussir, mais pas toujours; et nous ne pouvons pas non plus compter que nos conseils ou
nos instructions seront toujours suivis. Le Bureau d3 directeurs sous lequel le malade
perdit les yeux à> cause de l'encombrement qu'il avait lui-même odonné, censura le surin-
tendant médical et finit par le faire destituer. Cela ne rendit pas la vue au malade, bien
que celle du public fût éclaircie.

L'aliéné ne peut être amené d'un état de trouble mental à la tranquillité, à moins
que ce ne soit par des agents tranquillisants. S'il existe, dans la vie t 'asile, un agent de
trouble plus puissant que l'encombrement, il me reste encore à le connaître, et je suis sûr
que tous mes collègues sont de mon avis. S'il est bon et louable de travailler à guérir le
jeune délinquant, à> grands frais pour le public, ceux qui sont frappés d'aliénation ont
certainement plus de droits à notre compassion. Et leur condition ne fait-elle pas plus
directement appel à cette sympathie qui est éveillée en nous pour ceux qui sont affligés
d'un malheur qui peut nous atteindre nous-mêmes? Ah ! qui ôsera dire qu'il n'a aucun
intérêt immédiat dans tout ce qui se rattache au soin, ou à la guérison, ou au confort des
habitants d'un asile d'aliénés ?

Messieurs, je parle sévèrement parce que je ressens profondément, et je parle franche-
ment parce que je plaide pour ceux qui ne peuvent parler pour eux-mêmes, et qui, hélas!
n'ont que peu d'avocats qui comprennent parfaitement leurs besoins, ou qui peuvent bien
apprécier leurs griefs; et je ne parle pas moins sévèrementrou franchement parce que je sais
qu'en le faisant je ne ménage pas nies propres intérêts. Ceux qui disent de pareilles
vérités ne doivent rien cacher, car ils peuvent n'avoir pas une autre occasion de les dire.
Si j'avais à parler pour la dernière fois en quittant une institution qui, depuis dix ans,
absorbe toute l'énergie de ma pensée et toutes les affections de mon cœur, je le ferais pour
supplier votre Bureau et le peuple du Haut-Canada d'empêcher l'encombrement, et pour
déclarer ma conviction que ce système, une-fois introduit, ne serajamais extirpé.

ADMISSION.

Il y a eu 168 admissions dans le cours de 1863, 19 de moins qu'en 1862.
On s'est occupé des demandes d'admission avec autant de diligence qu'en 1862.
La durée constatée de la folie, ou. plutôt le temps écoulé depuis la dernière attaque,

sur les 168 cas, se classe ainsi, savoir :-Un an et au-dessous, 103; au-dessus d'un an, 63;
époque inconnue, 2.-Total, 168.

D'après ces chiffres, ont peut voir que les cas de folie chronique ont eu une large part
dans notre traitement, puisque leur nombre dépasse à lui seul celui du total des admissions
à Beauport.

Quant aux cas de moins d'un an de durée, je dois dire que je me suis fait une règle
invariable d'admettre de suite les cas récents et graves, convaincu qu'en agissant ainsi je
travaille dans l'intérêt du malade autant que dans celui de la province. Cet asile sera un
établissement utile et profitable tant qu'on y pourra recevoir immédiatement et traiter les cas
de folie aiguë et récente. 11 ne pourra être ensuite qu'une pension permanente pour les
incurables. Il est une absurdité de parler "d'avoir un certain nombre de lits toujours prêts
pour les cas fortuits de folie aiguë," quand tous sont occupés et que l'établissement n'a plus
un seul coin de disponible. Toute personne, après un moment de réflexion, ou tout homme
qui a jamais traité un cas de folie aiguë telle que manie puerpérale, hystérique, purcuise,
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pyromaniaque, religieuse, de suicide ou toute autre du même genre, refusera de croire
qu'on peut traiter avec succès ou sans danger, et même qu'on doive recevoir ceux aui en
sont atteints dans un asile déjà plein, sans courir soi-même ou faire courir aux autres les pIús
grands dangers.

J'ai mis tous mes soins à tenir des lits en réserve pour recevoir de suite les malades.
atteints de ctte manière, et bien que la distribution intérieure de l'édifice soit des plus
défectueuse, j'ai taché d'en tirer le meilleur parti possible. Cependant, tant que l'on con-
tinuera de nous forcer à interner dans l'asile, par ordre (warrant), des malades de toute4
espèce, sans égard au genre et au caractère de la folie, les vrais intérêts des aliénés seront
constamment sacrifiés à une philanthropie aveugle, et les- cas de maladie incurable ne pour-
ront que décupler ;-c'est alors que nos prisons, comme celles du Bas-Canada, au lieu de
servir d'intermédiaires aux aliénés, entre le foyer domestique et l'hospice, deviendront leur
séjour permanent.

Des municipalités dépour7-ues de sentiments humains peuvent confiner dans les prisons
de comté, pour y être logés à bn marché, leurs imbéciles et leurs idiots indigents;--des
fonctionnaires de comté peuvent représenter à l'exécutif ees.pauvres créatures comme des
êtres trop dangereux pour les laisser au milieu de la société,-mais on devrait, avant que
d'accéder aux demandes de ces municipalités, constater la nature de la folie que l'on
représente comme dangereuse, afin de s'assurer si réellement le cas est assez pressant ou
assez grave pour que l'on doive regarder l'internement du malade à l'hospice comme indis-
pensable. Trois de ces aliénés que je fus forcé de recevoir par ordre (warrant), savoir:
Frances Eaves, de la prison de Belleville ; James Wirideat, de la prison de Brockville ; et
Catherine Corkeney, de la prison de Perth ; et dont j'étudiai le genre de folie avec soin
en y mettant un temps suffisant, n'étaient pas plus dangereux que moi ou aucun des
membres du Bureau.

Sur ces trois aliénés, il y a une vieille femme à la folie douce et paisible, qui n'a be-
soin que d'être nourrie et logée,; c'est ce que lui a procuré la bienfaisante ville de Belleville
en l'envoyant en prison.

Un autre est un monsieur instruit dont toute la folie, je crois, consistait ù ne pouvoir
s'accorder avec sa femme. Peut-être est il fou; mais il est probable que trois hommes de
l'art auraient de la difficulté à le constater. En tout cas, je n'ai pas encore trouvé en quoi
sa folie pouvait être dangereuse, quoique je l'aie depuis 14 mois sous mes soins.

Le troisième est une femme de moyen âge, ayant probablement la tête d érangée, mais
pas assez dans tous les cas pour exiger qu'on l'enferme dans un hospice, à en juger par la
conduite qu'elle a toujours tenue ici; une heure après son entrée à l'hospice, elle se mit à
travailler et à s- rendre utile à tout; elle est encore la même et n'a pas encore proféré un
mot plus haut que l'autre, ni rien dit qui sentit la folie.

Voilà des cas que je regarde, au moins, comme ne devant avoir de préférence sur aucun
autre. Aucun surintendant d'hospice d'aliénés, ne consentirait à recevoir de tels malades,
si par là il se mettait dans la nécessité de refuser l'admission à de pauvres malheureux qui
en auraient eu bien plus grand besoin. Leur entretien, auquel il faut ajouter une propor-
tion de l'intérêt sur le coût de l'édifice, ne coûte pas moins de cinquante louis par an pour
chacun d'eux.
- Le traitement médical ne pouvant leur faire aucun bien, on devrait leur donner un
logement moins coûteux. Quand je reçois un malade, je m'eforce toujours de voir à ce
qu'en le faisant, les deniers publics soient utilement dépensés. J3crois que cette ligne de
conduite est celle qui s'accorde le mieux avec les difficultés financières de la province. Sur
les 168 malades admis, 103 étaient atteints pour la première fois, l'attaque ayant eu plus
ou moins de durée, car un cas de 10 ans peut être une première attaque si le malade n'a
jamais eu depuis d'intervalle lucide; tel autre cas pourra être une quatrième ou cinquième
attaque et n'avoir duré que quelques jours, quoique en réalité, les intervalles lucides n'ayant
pas différé de ceux que nous remarquons tous les jours chez les malades de l'hospice.

Il y a eu 59 malades d'admis attaqués déjà plus d'une fois ; sur ce nombre, 28 avaient
déjà habité cet hospice, et quelqnes uns avaient été soignés dans d'autres.

Sur ces 28 rentrées, il y en avait 20 de seconde admission, 4 de troisième, 2 de qua-
trième et 2 de sixième.

Répartis suivant leur sobriété ou leur intempérance, on a les chiffres suivants: terri
pérants, 145: intempérants, 20 ; inconnus, 3. Ces chiffres sont très-satisfaisants sous'un
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certain rapport, car ils prouvent que la folie et le vice, du moins en ce qui regarde l'ivro-
gnerie, sont diamétralement opposés. MI is, hélas ! il est une autre habitude criminelle qui
mène à la folie, ou du moins qui la cumplique, et qui est toute aussi générale et d'aussi
difficile guérison que l'ivrognerie ; et je suis fâché de dire qu'on la rencontre presqu'ex-
clusivement parmi les classes sobres.

Notre hospice, de même que ceux des Etats-Unis, renferme une multitude de ces
malheureux, et, ce qui est encore pis, bien peu en sortiront jamais. Je n'ai pas le moindre.
doute que cet ignoble vice s'accroit constamment, et que le développement de l'instruction
n'y apporte aucun remède, car il est également, sinon plus, répandu parmi les classes ins-
truites que parmi celles qui ne le sont pas.

Relativement au degré d'instruction de ceux qui ont été admis, en voici la classifica-
tion :-121 savent lire et écrire; 35 savent lire seulement; 8 n'ont aucune instruction;
4 chez qui on n'a pu rien constater.

Les gens disposés à tout généraliser, et il y en a beaucoup, ne manqueront pas de se
servir de ces chiffres pour en tirer ce qu'ils croiront être un argument invincible contre
l'instruction, Las ivrognes pourront de même se prévaloir des mauvais effets de la sobriété
en s'appuyant sur la classification ci-dessus ;-mais les uns i e seront pas plus logiques que
les autres. En effet, on voit par nos registres que la folie religieuse atteint trois fois plus
d'individus que l'ivrognerie :-Est-ce à dire que la religion, l'instruction ou la sobriété
engendrent la folie ? Au contraire, car il est hors de doute que ces trois choses possédées
dans un degré rationnel par une personoe, ne peuvent que la garder de ses terribles
atteintes. Il est vrai, cependant, qu'une éducation fausse, superficielle et frivole, plutôt
propre à étouffer l'esprit qu'à le développer,-et même une éducation supérieure acquise
aux dépens de la santé, sont de na:ure à amener la folie ; et il faut bien se garder de croire
que ces causes ne font que peu de ravages dans la société. MUais, espérons qu'après avoir
fait les premiers essais, et lorsque le pays commencera à comprendre ce qu'est la véritale
éducation et son objet, les esprits trouveront qu'il n'existe aucune relation nécessaire
entre la folie et l'instruction, de même que pour la religion.

Voici maintenant l'origine des malades :-Nés en Canada, 58 ; Irlande, 48 ; Angle-
terre, 24; Ecosse, 23 ; Allemagne, 8 ; Etats Unis, 6; sur L territoire de la Baie d'Hud-
son, 1.-Total, 68. Classification par age; 9, sont au-dessous de 20 ans ; 53, ont de 20 à

0 ans; 46, de 30 à 40; 25, de 40à 0; 21, de 50 à 60 ; 14, ont plus de 60 ans.
Le nombre de malades atteints de la manie du suicide s'est élevé à 42 ; chez quelques

uns cette manie était très-violente, surtout chez ceux qui étaient pris d'une forte mélancolie
religieuse.

Après des recherches et une étude très attentives, j'en suis arrivé à croire que dans
les cas désignés sous le nom de "0loie religieuse," la :aison en démence adopte l'absurdité
théologique qui se trouve le plus en rapport avec sa condition, et que neuf fois sur dix, le
siège de la folie réside dans l'estomac et les poumons, ou dans les deux à la fois. Toujours,
est-il que nous commençons invariablement par traiter les organes digestifs chez cette sorte
de malades; il est rare, lorsque nous parvenons à rétablir ces fonctions dans leur état nor-
mal, que nous ne réussissons pas à ramener le calme dans l'esprit de l'individu. Ce serait
perdre son temps et sa peine que de vouloir raisoncer ou parler de choses religieuses avec
ces aliénés avant d'avoir guéri leur estomac et leurs intestins; on ne gagnerait qu'à les
rendre pires et à les attacher d'avantage à leurs folies en se servant de ces moyens

Le nombre de malades envoyés ici par les prisons de comté en 1863, s'élève à 57,
contre 70 environ pour 1862.

Le rapport fait par votre Bureau pour l'année Y62 fait connaitre que le nombre des
aliénés renfermés dans les prisons du [laut Canada était pour cette année de 102, et il
ajoute ce chiffre au total d -s aliénés soignés dans tous les hospices à la fin de l'année, pour
donner le total des aliénés dans cette partie d - la province; mais il me semble que ces
colculs sont inexacts, vu que sur ces 10Il aliéaés emprison-iés, cet hospice seul en a reçu
au moins 70. C'est en quoi nous différons du Bas-Canada, où l'on attache une significa-
tion plus unitorine au faitd'envoyer et de r.cevoir ea prison un individu comme atteint
de démence.

Le nombre d. cas de f>lie paerp.rale a:ni -a été de 5, qui tous ont éé promptem1nt
guéris. L~'id nissioa u a~ los b ett e use d'insensé es est de lh plas grandie imupor-
tance. Beaucoup sont fortemnent animés dai désir de se détruire; toutes sont prises d'une
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agitation constante, crient et se portent à des excès de violence : il est quelquefois impos-
sible et toujour très-difficile de les traiter dans leur namille, et on ne réussit pas toujours.
Dans un hospice, mais non pas dans un hospice evec<m/ré, (car ce serait une prétention
absurde,) leur traitement est très-difficile; et lorsqu'on ne peut établir de classification,
tout homme de l'art ayant de l'expérience peut jup er des difficultés que nous rencontrons.
L'impossibilité pour une hospice d'accorder l'entrée immédiate à cette classe d'aliénées est
un des plus grands malheurs qui puissent affliger les familles auxquelles appartiennent
ces pauvres infortunées.

L'on me dira, comme pour d'autres cas,-" le nombre de ces aliénées est toujours
" restreint,-et par conséquent, vous pouvez toujours tenir un certain nombre de lits prêts
" pour les cas fortuits de folie aiguë." Oui, je le pourrais, en effet; mais pour cela il
m'en faudrait la permission, car il m'est impossibl' de le faire Lrsque les lits sont tous
occupés par les incurables et les idiots que l'on m'ordonne d'admettre et qui, grâce à l'in-
tervention de municipalités égoïstes et au zèle de votre Bureau, sont en très-grand nombre.
-Celui qui avait tué sa vache et qui s était aperçu qu'il manquait de lait, était absolument
dans la position où se trouvera cet hospiee lorsque tous l s lits en seront occupés.

Les mères atteintes de folie puerpérales, les pères affligés de la manie du suicide, les
sito-maniaqués religieux et tout le catalogue des cas urgents doivent attendre leur tour
dans les prisons de comté; quant à la durée de cette attente, on peut s'en informer dans
le Bas-Canada.

Les vacances dont on peut disposer, ont été amenées depuis déjà assez longtemps,
ainsi que votre Bureau le sait, par le transfèrement que l'on a fait des incurables dans les
hospices-succursales, ainsi que le témoignent les chiffres suivants :

Du 1er septembre 1856, il a été transféré de l'hospice principal dans les succursales-
A la succursale de l'Université......... ......................... 157
A déduire, 11, qui nous sont revenus comme irpropres, et

46, transférés de nouveau dans d'autres succursales.. 57 -
- 100

A la succursale de Malden...........................214
A déduire-échappés et revenus ........................ 2

- 212
A la succursale d'Orillia.......................,...............*132

Faisant un total de...................................... .... 444
Les admissions à l'hospice principal depuis le 1er septembre 1856, s'élèvent à 1214;

différence 770 -total 1214.
Les succursales sont toutes remplies, et ce n'est qu'à la mort des individus qu'il peut

se trouver des lits disponibles. L'hospice principal est donc une fois de plus réduit à ses
propres ressources. En adoptant le mode d'admission le plus judicieux, le même fait se
repètera ici comme dans tous les pays, à savoir que très probablement pas plus de 40 à 45
pour cent des malades sortiront de l'hospice guéris, tandis qu'il en mourra un certain
nombre. Sur cent cas, d'après les calculs les plus bas, 40 resteront à l'hospice. Il est
donc évident que même dans la supposition que ceux qui nous viendront ne seront pas des
cas plus désespérés qué ceux que nous avons maintena'at, plus nous irons moins nous
pourrons accorder d'admission chaque année.

Ce fait d'ailleurs se produirait lirs même que la population générale n'augmenterait
pas; mais on sait que la folie augmente proportionuellement avec la population. Si donc
on veut se tenir à la hauteur des demandes, il n'y a qu'un seul mode humain et rationnel
de le faire, et c'est ce mode humain et rationnel qu'avec le temps on trouvera le plus eff-
cace, comme aussi le moins dispendieux pour le pays.

CONGES.

La moyenne du séjour des 85 malades congédiés en 153 a été de neuf mois et six jours;
cependant, en déduisant du total 7 malades dont la moyenne de séjour a été de deux années,
huit mois et vingt jours chaque, celle des 77 autres n'est plus que de 7 mois et 2 jours.
Lia moyenne de la durée constatée de la maladie ou de l'attaque, avant l'admission des
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individus, pour chacun des 85 malades congédiés, a été de trois mois et onze jours. Ces
chiffres ont une portée très grave puissent-ils être utiles h tous ceux qui s'occupent de
ces triste's maladies.

Je ne dispas que la guérison suit nécessairement l'admission à l'hospice ; car il y a
des cas qui doivent être incurables, quelque soit l'époque de leur admission ; mais j'affirme
que-les chances de guérison deviennent de moins en moins certaine lorsque l'insensé nous
arrive apiès six mois de maladie, et à plus forte raison après douze mois et au-delà. La
folie déterminée par la paralysie générale et l'épilepsie, ou la foljç produite par des pratiques
hon:teuses, et quelques autres cas, ne sont susceptibles d'aucun progrès vers la guérison, que
les individus soient ou non dans un hospice.

DÉCÈS.

En i83, il est mort 25 individus, dont 23 à l'hospice prineipal, et 2 à la succursale
de l'Université.

En 82, le rapport comprenant les décès arrivés dans la succursale d'Orillia, et
le total pour les Irois établissements a été de 27. Déduction faite de deux décès arrivés
l'un à Orillia, l'autre à l'Université, il reste 25 pour cette année de 1862.

En 1861, le total des décès dans les trois établissements de la succursale de l'Univer-
sité, de celle de Malden et de l'hospice principal, s'est élevé à 45, dont *9 à l'hospice prin-
cipal; ;3 à la succursale de l'Université, et 3 a la succursale de Malden.

Te trouve l'bservaton suivante consignée par votre Bureau dans son rapport de
1862, sous le titre de Asile Provincial d'aliénés, Toronto, c'est-h-dire l'asile principal
4 On remarquera que la mortalité de 1862 a été moindre que celle de l'anée précédente;
les décès de £862 s'élevant à 46, contre 59 arrivés en 186 1, constituant par conséquent
une différence de id en fa veur de 1862"

Je suppose que cette erreur est purement accidentelle ; mais qu'elle soit ou non celle
du typographe, elle n'apparaît pas moins dans le rapport imprimé ce votre Bureau, et il
n'est pas de ceux qui le verront qui prendront la peine de la vérifier,. qu'il me soi permis
d'ajouter h ce propos que l'impression des rapports de votre Bureau est d'une incorrection
bien propre a donner de fausses idées au lecteur qui n'a pas sous la mai. les moyens d'en
constater i'exactitude.

L'année dernière, j'ai exprimé l'opinion que le faible chiffre de la mortalité de 1862,
comparée à celle de 1861, 'était que purement accidentel,-cette réduction, suivant moi,
devant se compenser en 86'3: cependant, il en est arrivé autrement. Aus, i, dois-je cher-
cher à expliquer ce lait d'une autre manière.

Dans le cours des deux années en question, votre Bureau a eu occasion de remarquer
que la consommation de vin faite par l'établissement était considérable, ce fait ne m'avait
pas échappé, non plus que l'augmentation graduelle de la consomemation ; j'ai cru, et j'en
ai fait l'observation h votre Bureau, que la santé de ceux h qui je l'ordonnais s'en trouvait
mieux, et c'est pourquoi je ne regarai pas la dépense comme inutile. Néanmoins, comme
j'ai eu à coeur de réduire les dépenses de cet établissenient le plus poss.ble, j'ai fait des
essais de reduction et cn ai surveihé attentivement les résultats. Chaque fois, je nie suis
convaincu que ce breuvage médical avàit lait du bien ; je tentai alors de lui substituer la
bière et ie whiskey en quelques cas.

Il me faudra quelque temps pour m'assurer jusqu'à que- point cette mesure réussira.
Comnie (le raison, la non réussite est chose très-grave pour les individus soumis à l'expé-
rience; et si je l'avoue plus tard, il est probable que j'en serai fortement blâmé par ceux
qui aujourd'hui réelament i éni-ergiquemenît l'économie. Cetto considération ne n'empê-
chera eependant pas de poursuivre, sans leur dematider leur opinion sur cette quest.on
d'art proiessionnel, la ligue de conduite que je croirai la plus sage pour mes malades, et jeserai satiîait si elle a pour ré-ultat d'en rendre quelques-uns de plus à la raison et à leur
famille, ou de- prolonger seulement un peu plus la vie de quelques autres, même en
augmentant les charges du trésor public, car je sais d'opinion bien arrêtée que c'est le
devoir du médecin de" sauver la vie de ses patients et non de la leur abroger," et qu'il
appartient aux autres d'en payer les frais.

Les causes les plus immédiates de divers décès de 1863 ont été classées2 comme suit,
savoir
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Consomption pulmonaire (latente), huit; consomption- pulmonaire (manifeste) Un;
paralysie générale, eing; hydr Athorax, deux; thyphomanie, ou Enterite avo-gastrite,
deux; péricardite ulcérative, un; scrofule, un : apoplexie sanguine, un ; apoplexie sérmeuge,
un ; gangrène des poumons, un; épuisement maniaqué, un ; marasme, un.-Total, 2.

Dans la classification des décès que nous entrons sur les registres de l'hospice, nous
avons quelquefois beaucoup de difficultés à démêler le fait pathologique qui doit être regardé
comme la cause efficiente du décès ; car, en désignant celui qui se relie en dernier lieu et le
plus intimement à la mort de l'individu, on risque souvent de donner une idée très imparfaite
et même fausse de la maladie, lorsque ce fait pathologicue n'en a été que la dernière phase
amenée peut-être par un accident.

Exemples: deux décès se trouvent inscrits dans la liste ci-dessus sous lr dhoina-
tion hydrothorax ; or, chez l'un des malades, l'épilepsie se terminant par une manie des
plus furieuses, a duré plusieurs années. Les accès, quoique peu fréquents, étaient longs,
violents, et laissaieut le malade dans une stupeur qui le prolorgeait plus que d'habitude ;
il y avait vraiment lieu d'être surpris que le pauvre malheureux pût survivre à de telles
cris-es. Sa mort, qui arriva enfin, lut amenée par des symptômes indiquant un défaut dan's.
les mouvements respiratoires, et la firent classer comme ci-dessus. Onr trouva les ventri-
cules latéraux de la cervelle dilatés par le fluide ; la surface du cerveau était couvert d'une
exsudation séreuse. La dure-mère était adhérente au crâne, et toute la cervelle, était vas-
culaire à un haut degré. Le thorax droit était rempli d'eau, etc., le poumon gauche était
couvert de tubercules. La moëhle épinière était très ramollie à partir de là septième ver-
tèbre cervicale jusqu'à la quatrième dorsale.

Le second cas présentait le même diverses complications morbides.
Le cas désigné sous le nom de péricardite ulcérative, est celui d'un iUdividu qui était

adonné à l'ivrognerie et dont les habitudes en général étaient vicieuses. Avant son entrée
ici, il avait subi l'amputation des deux pieds qu'il s'était gelés ; la plaie n'était pas guérie
et ne pouvait pas guérir, car il ne voulait souffrir aucun pansement ni se soumettre à aucun
traitement. Je ne crois pas qu'on ait encore vu un cas de folie plus dégoûtante en bruta-
lité, en obscènité et en impiété. A peine a-t-on trouvé un seul organe de sair dans Pau-
topsie qui fut faite du cadavre. La cîivelle et ses enveloppes présentaient partout' les
signes d'une maladie incurable. On trouva nombre de dépôts de pus dans le grand centre
oval (centrale ovale majts). Le poumon gauche était tuberculé; le droit offrait des adhé-
sions pleurétiques. Le péèicarde n'était qu'un ulcère et était gonflé de matières purulentes.

On remarquera que huit cas de phytsie sont désignés comme latents, et un seul comme
manifeste, c'est-à-dire offrant tous les caractères de la pulmonie ordinaire telle qu'elle se
rencontre dans la pratique privée.

Dans la phtysie latente, ainsi que je l'ai dit dans mes rapports précédents et dans un
travail que j'ai publié dans lAmerican Journal of Iisanity, les malades ne présentent
aucun des symptômes évidents ou constitutionnels de la consomption pulmonaire. Ainsi,
il n'y a ni paroxysme, ni sueurs, ni diarrhée colliquative, ni rougeur fébrile, ni expectora-
tion, ou du moins très peu, non plus que de toux; je n'aperçois guère chez les malades
cet appétit capricieux et vorace ordinaire dans ces sortes de maladie, ni cette illusion cons-
tante qu'ils entretiennent sur l'éloignement de leur mort ou sur leur guérison certaine et
qu'ils ne perdent qu'avec la vie. Dans plusieurs cas, la maigreur a été beaucoup plus
grande que chez les mnalades jouissant de leur raison. Néanmoins, l'autopsie révèle chez
le patient un degré d'affection tuberculée dans les poumons à peine croyable pour ceux qui
n'ont observé le malade que superficiellement. On rencontre souvent, dans l'autopsie de
l'aliéné, un état pathologique de l'abdomen, auquel j'attribue une plus grande importance
que celle qu'on lui attache d'ordinaire ; je veux parler de la déviation du colon transverse.
Cet affaissement varie depuis une couple de pouce jusqu'à ce qu'il atteigne l'extrémité
même du bassin. Sur 211 autopsies, j'ai constaté ce fait trente fois. Il s'est présenté
sur d2s individus admis depuis longtemps à l'hospice aussi bien que sur de nouveaux arri-
vés. Il se rencontre des plus fréquemment dans les cas de mélancolie et de lypé-manie;
on le voit aussi dans les cas de manie aiguë. Il m'a été impossible de découvrir auctu
rapport entre ce fait et les causes extérieures ou mécaniques.

D'après l'allongement du niesocolon qui l'accompagne. et laisse ainsi l'estomac sans
aucun dérangement de position, en serait porté à croire, non sans raison, que ce dé&ange~
ment se fait par degrés. Cependant, dans quelques cas, j'ai trouvé l'estomnao afaségø
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s'il avait été entraîné par le colon dans sa chute. L'allongement du mésocolon paraîtrait
ici n'avoir pas eu lieu assez rapidement pour satihfaire les exigences de l'affaissement, et
nous pourrions en conclure à l'action de quelque cause récente. S'il en était ainsi, cette
cause doit être semblable à celle qui produit les autres déplacements viscéraux, comme,
par exemple, la hernie, sous ses diverses formes. Le fait qu'en aucun cas où j'ai vu ainsi
le colon affaissé, l'intestin ne contenait, soit dans la partie affaissé soit ailleurs, a'cune
quantité inusitée de matières fécales, a une grande importance pratique. Je ne saurais dire
si le contraire a eu lieu durart la vie du sujet; mais, même en sui posant ou en soupçon-
nant son existence, je doute beaucoup que l'on eût réussi à faire évacuer ces matières par
des purgatifs actifs ; je suis même porté à croire que l'état du malade serait empiré par
suite de la ecmpression exercée sur les muscles de l'abdomen. Il ne serait pas non plus
impossible que ce soit dans cette compression permanente ou fortuite que la lésion prenne
son origine et son aggravation. C'est un fait bien établi que les fous atteints des mélan-
colie et de lypé-manie subissent avant leur entrée à l'hospice un traitement purgatif assez
violent; on ne fait pas attention que les malades prenant peu ou point de nourriture, leurs
intestins n'ont presque rien à évacuer. Aussitôt que nous pouvons leur faire prendre
quelques aliments, lorsqu'ils sont entre nos mains, nous n'avons ensuite presque pas diffi-
culté avec leurs intestins. Dans le cours de l'autopsie que je fis d'une femme morte peu
de temps après son admission à l'asile, je trouvai le colon descendu très bas et les intestins
presque vides. Cette femme avait subi une purgation des plus énergiques, et le matin
même de son admission, il lui avait été administré 10 gouttes d'huile de crotton, sans aucun
effet, nous dit-on. Je pouvais à peine y croire lorsque j'ouvris l'abdomen. C'était un
cas de folie aiguë, produite par une exostose considérable qui s'était développée dans les
deux lobes intérieurs du cerveau; or, de quel effet pouvaient être les purgatifs ?

On rencontre une foule d'autres déplacements et désordres des intestins dans les
autopsies des fous : leur étude ne peut que~faire réfléchir sérieusement le médecin sur les
avantages qu'offrent les purgatifs dans les cas de folie en général et dans ceux de mélan-
colie et de lypé-manie en particulier.

Deux décès sont attribués à la typhomanie ou muco-gastro-enterite. Cette espèce de
folie n'est pas rare, et le traitement qu'on lui fait subir dans les familles est toujours
exagéré ; aussi, l'ai-je trop souvent vu se terminer d'une manière fatale. Presque dans
tous les cas le malade éprouve une répugnance souveraine à prendre des aliments ; quel-
quefois cette répugnance a heureusement lieu pour les médicaments. Le délire qui s'en
suit peut être d'une nature douce ou furieuse; très-souvent les malades sont pris de soup-
çons d'empoisonnement. Dans ce cas, ils sont peu propres à endurer les fatigues d'un
long voyage, surtout en hiver; mais on a coutume de nous les envoyer ici pour les empê-
cher de mourir de faim.

Les deux décès dont il est ici question sont de deux femmes. L'une mourut au bout
de huit jours, et l'autre au bout de six jours après leur admission. L'autopsie de la pre-
mière révèla les faits suivants :-Le coeur et le péricarde étaient dans un état d'inflamma-
tion ; celui-ci contenait trois onces de sérum. Les poumons étaient excessivement tuber-
culés; le microscope fesait apercevoir des milliers de tubercules dans la fib re musculaire.
Il y avait hydropisie de l'abdomen. Le colon-transverse était affaissé sur le pubis, et tout
l'iléon était rendu dans le bassin. Le pancréas était élargi et durci. L'estomac présen-
tait trois contractions en forme de tablier, et avait trois fois l'épaisseur ordinaire à son
extrémité pylorique. Toute l'enveloppe muqueuse de l'iléon était enflammée et ramollie
en plusieurs endroits. Je pus me convaincre que jamais cette femme n'avait été adonnée
à l'intempérance.

La deuxième femme était une malade qui avait eu de fréquentes attaques de folie
précédemment et qui nous avait été remise dans un état de délire complet et d'agitation
incessante ; elle manifestait une grande répugnance pour la nourriture, tous en étant très-
altérée. Elle disait ne pouvoir manger à cause de douleurs aiguës qu'elle ressentait en
avalant (ce symptôme se rencontre souvent chez les sito-maniaques),--et en deux circons-
tances, l'ingurgitation d'aliments solides lui causa, en effet, des vomissements quelque peu
sanguinotents.

L'autopsie révêla des indices de maladie antérieure dans les membranes du cerveau.
La membrane muqueuse de l'estomac et les intestins grêles étaient trè congestionnés et
4'un rog brurn ou couleuar chocolat, et se broyaieut sous le pouwe.
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Or, ces deux femmes par la nature de leur folie n'auraient jamais dû nous être
envoyées, si le médecin eût deviné leur véritable condition patholog~ques, car alors il
I'aurait pu ignorer que le foyer domestique leur offrait de meilleures chances de guérison,
par un traitement expactatif et suivi avec prudence. Tout médecin instruit et doué de
quelque expérience sait très bien qu'un hospice d'aliénés ne possède aucun moyen artifi-
ciel de nourrir ses malades,-et que par conséquent il est tout à fait inutile de nous
envoyer les personnes atteintes du genre de folie de ces deux femmes. De même si le
médecin avait pu deviner toute la portée et la gravité de la condition anormale de la membrane
muqueuse de l'estomac et des intestins, il eût été moins pressant sur la question des
aliments. En effet, la nourriture fait peu de bien à un malade de ce genre et il n'est pas
bon d'insister trop fortement pour vaincre cette répugnance de la nature. La mort du
patient est le pire qui peut arriver, et il faut avouer qu'un long voyage au milieu des froids
de l'hiver, ou sous le soleil brûlant de l'été, ne peut qu'accélérer ce dernier résultat. Les
parents de ces malades ne s'en sépareraient en aucun cas s'ils étaient avertis que la mort ne
tardera pas à arriver.

AM1ELIORATIONS DES ÉDIFICES.

Les divers travaux d'amélioration autorisés par votre Bureau en octobre dernier, ont
été poussés avec toute l'activité possible,-quoiqu'il n'ait pas été possible de les terminer,
vu l'époque avancée de la saison. L'appareil de ventilation destiné aux fosses d'aisance,
tel que suggéré par moi, est assez avancé. Déjà nous avons pu en faire l'épreuve dans la
division des hommes, et bien qu'il y eût que peu de feu dans la fournaise raréfiante, le
succès a été complet, même pendant les jours où il n'a pas été fait de feu. Rien ne peut
mieux faire voir la supériorité de cette amélioration que le contraste offert par les fosses
d'aisance de la division des femmes, où les travaux ne sont pas assez avancés pour per-
mettre d'en faire l'essai.

Comme cet appareil est extrêmement précieux pour un édifice et n'entraînerait pres-
qu'aucun frais, s'il était posé lorsqu'on bâtit, je prendrai la liberté de donner ici une courte
explication du principe sur lequel il repose et qui a d'abord été suggéré par le Dr. Fisher,
surintendant actuel de l'asile Malden, et ci-devant attaché à celui de Toronto;-cette
explication n'est pas tant pour l'instruction de votre Bureau qui la connait très-bien, que pour
celle du public en général. L'appareil consiste donc à diriger un courant d'air continuel
dans le bassin, à le faire descendre jusqu'à l'eau des soupapes (qui doivent avoir la forme
d'un S) et de là à le pousser vers un tuyau de plomb de trois pouces s'ouvrant au-dessus
de l'eau et communiquant avec une cheminée qui tire bien. L'action aspirante d'un tel
tuyau produisant constamment, dans le bassin, un courant d'air analogue à celui qui se
produit dans le fourneau d'une pipe à fumer,-1l s'ensuit qu'aucune mauvaise odeur ne
peut s'échapper,-ct que même le bassin de la fosse anglaise, muni de son tuyau de plomb,
fait l'office d'un ventilateur pour tout l'appartement. Ce résultat est tellement sensible,
que le bassin, fût-il placé à la tête d'un lit, loin de corrompre l'air ambiant, le purifierait
au contraire. Les fosses anglaises de cet asile se trouvant toutes au sud des corridors,
tandis que les cheminées sont au nord et séparées par une certaine distance, nous n'avons
pu profiter de l'excédant de tire qu'elles possèdent pour l'objet en question. C'est pour-
quoi il nous a fallu faire unA cheminée près des fosses anglaises. Nous l'avons fait en
exhaussant de quelques pieds les murs et le toit des compartiments des fosses et en cons-
truisant une cheminée de hauteur moyenne, ronde à l'intérieur, comme le sont toutes celles
de l'édifice, afin d'empêcher qu'elle ne prenne feu et d'éviter l'obligation de ramoner, ce
à quoi nous avons parfaitement réussi. Dans l'espace ainsi créé au-dessus du tuyau-
souche des fosses anglaises, au nombre de sept dans chaque division, on a construit une
petite fournaise en brique, à l'épreuve du feu et imperméable à l'air. Le parquet de
l'appartement est dallé sur sable et eortier liquide.

Cette fournaise ne peut recevoir d'autre air que celui qui y arrive par les deux tuyaux,
dont l'un s'ouvre au-dessous et l'autre au-dessus du gril, imméliatement derrière la porte
de fer entre laquelle et le gril se trouve un espace suffisant. L'air échauffé passe de la
fournaise par un conduit en fer russe de peu de longueur dans la cheminée voisine. Les
deux conduits d'approvisionnement s'ouvrent dans un autre de neuf pouces, en fer galva-
nisé, qui passe par les bassins des fosses anglaises et regoit en montant les trois tuyaiux
de plomb de trois pouces qui partent des bassins.
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Le conduit »u fer galvanisé de neuf pouces n'a que six pouces au-dessous de la seconde
paire -de soupapes, et trois pouces au-dessous de la troisième paire, vu qu'il n'y en a qu'une
dans le sobassei»ent. La fournaise avec un feu modéré donne une tire suffisante; les
jpus qu'il vente un peu, il n'y a pas même besoin de feu. La reconnaissance que nous
ressentons pour. cette amélioration se trouve comme à l'ordinaire agréablement mêlée du
regret que nous ayons été si longtemps sans l'obtenir, Car y a sept ans que j'introduisis
pour la première fois cet appareil dans les fosses d'aisance de notre buanderie moyennant
quatre -u iaq piastres, l'édifice étant alors en voie de construction-je l'ai fait voir à des
cetaines de personnes, mais je doute qu'il ait jamais été adopté ailleurs qu'à l'asile
d'Orillia. C'est trop bon marché et trop peu compliqué pour commander l'attention du
pyiblio u le patronage des plombiers. Afin de compléter ma description, j'ajouterai que le
plIus bas des deux conduits d'approvisionnement de la fournaise est muni d'une clef ordinaire
de tuyau de poële, ou moyen de laquelle on peut modérer le feu ou le couper tout-à-Aait,
s'il çst nécessire.

L'ornementation de nos terrains a absorbé beaucoup de travail l'automie dernier;
dans quelques années, ces terrains offriront un aspect agréable et contribueront grandement
aux récréations de nos malades.

Le service religieux de l'institution a continué de se faire avec la régularité ordinaire,
et nous avons beaucoup d'obligation aux ministres à qui nous sommes redevables de cet
avantage.

Les travaux généraux de la maison ont été conduits par mes adjoints à ma satisfaction
et poir le plus grand bien des pauvres malades confiés à mes soins.

Les propriétaires dc journaux de diverses parties de la province qui nous envoient
depuis des années leur feuille gratuitement pour nos malades ont charitablement conti-
nué de le faire. Nous leur dirons pour les récompenser de ces bienveillants envois que
leurs dons sont bien appréciés et que les lecteurs sont nombreux.

Je ne puis terminer ce rapport sans exprimer ma gratitude au gouvernement et à la
législature pour l'insigne faveur accordée à cet établissement dans l'acte introduit durant
la dernière session par l'honorable T. ID. McQee, à l'effet d'abroger les lois qui soumet-
taient le corps de tous les malades décédés à l'hospice et non réclamé par leurs amis à une
enquête du coronaire et qui exigeaient que ces cadavres fussent remis à l'inspecteur
d'anatomie.

C'est au rapport spécial si bien rédigé et si philanthropique de M, l'inspecteur Meredith
que le pays et les amis des pauvres insen és sont surtout redevables de cette mesure; déjà
j'ai pu en maintes occasions être témoin de l'approbation générale que cette loi rencontrait
chez toutes les personnes interressées au bien-être des malades de cet hospice.

Tout en recommandant l'établissement aux soins éclairés et philanthropiques de votre
Bureau, et en niettant m.a confiance en celui qui est le Père commun des insensés comme de
ceu.X qui ont l'usage de leur raison.

Je demeure, Messieurs,
Avec respect votre, etc.,

JOSEPH WORKMAN, M.D.,
Sur. Médical.

APPENDICE.

Copie d'une lettre adressée à l'honorable Secrétre Provincial.

ASILE PROVINCIAL I)ES ALÉNÉS,
ToRoNro, 17 juillet 18083.

MQNSIUR,-J'ai reçu une lettre de James Thompson, shérif des comtés de Lanark
et Renfrew, me mandant qu'il a reçu un ordre (warrant) de Son Excellence le gouverneur-
général relatif au transfèrement de Janet Cameron, Ana Serso'n, Jane Graham et Catherine
Corkeuy, de la prison des dits comtés à cet hospice, avec instructions de se mettre en com-

nnwuideno avec moi pour savoir si j'ai de la place pour ces individus ou quelqu'un d'entre
eux.
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Avant de répondre au shérif Thompson, je prends la liberté de vous adresser, pour
l'information de Son Excellence, les détails suivants su sujet desquels je demanderai les
instructions que son excellence croira devoir me donner.

Tous les lits de ra division des hommes se trouvent pris à l'exception de deux et qîi
vont l'être par deux malades sur le point d'arrivei. ~J'ai, sur ma liste, environ x ingt
demandes d'admission pour cette division, à l'égard desquelles je ne puis rien faire ;
qüelques-uns des solliciteurs sont enfermés dans les prisons de comté, d'autres sont chez
eux et quelques-uns me sont désignés comme dangereux et atteints de la manie du suicide.
J'ai déjà fait dresser quelques lits de plus, et il m'est impossible d'en augmenter le nomore
sans risquer la santé et la vie des malades actuels et leur sûreté personnelle. Dans-la
division des femmes, il n'y a que dix lits d'inoccupés et déjà on a averti six malades que
leur admission avait été décidée ;-il y a encore sept autres demandes de date antérieure à
celle des quatre du shérif Thompson. Il ne se passe pas de jour que je ne reçoive de
nouvelles demandes d'une nature pressarte pour des cas de folie de développement récent

Une fois tous nos lits remplis, nous ne pouvons accorder d'admission que lorsqu'il y a
des vacances occasionnées par les sorties ou la mort; et je suis en mesure d'affirmer que ces
vacances ne suffisent pas au tiers des demandes. Le chiffre des demandes d'admission
faites durant le mois jusqu'à cette date (17 juillet) est de 19, et j'en ai reçu 23 dans le mois
de juin, et,28 en mai.

Les règlements de l'asile sanctionnés par le gouverneur-général (dont vous trouverez
une copie ci-incluse), définissent dans le chapitre premier la ligne de conduite à suivre par
le surintendant médical dans l'octroides admissions. La troisième section du même chapt tre
exige que dans le cas où les demandes seraient plus nombreuses que les vacances, il devra
aecorder la préférence aux cas récents et pressants de folie, tout en tenant compte de la
violence ou les tendances dangereuses des malades qui demandent à être admis.

Le but de cette clause était d'assurer au traitement des malades dans l'hospice le plus
d'efficacité possible. Les cas 'e folie récente et d'une nature urgente sont susceptibles de
guérison pour la plupart, tandisque le contraire a lieu pour les cas chronique. On peut en
moyenne regarder comme pris pour 8 ou 10 ans un lit occupé par un malade de cette der-
nière classe; accordé à un malade de la première classe, le même lit peut devenir vacant
10 ou 12 fois dans le même espace de temps et rendre à la société et à sa famille dix ou
douze de ses membres. Il est constant que la majorité des malades à qui on ne peut accor-
der d'admission prompte finissent par devenir incurables et restent tout leur vie un fardeau
pour leurs familles ou pour le public. Une fois l'hospice rempli, l'admission des incurables
équivaut à l'exclusion des malades susceptibles de guérison et à la multiplication des
premiers.

Il serait certainement à désirer que l'asile pût admettre toutes les classes de malades,
mais cela n'existe nulle part et n'elîstera probablement jamais. Il n'y a peut-être pas de
pays au monde qui possède plus d'établissements affectés à la guérison de la folie que le
Haut-Canada, et cependant je suis convainçu que bientôt on en demandera l'augmentation
de tous côtés. Ça été ma plus constante sollicitude dans les admissions que j'ai accordées
depuis 10 ans de remplir les intentions des autorités de l'hospice tels qu'exprimés dans les
règlements à ce sujet; or, toutes les fois que j'ai réussi, je suis resté convaincu que le
résultat était des plus favorables pour tous les insensés.

Je suis sûr que Son Excellence sera persuadée que dans le choix que je fais des cas
violents, aigus et dangereux, je prends le meilleur moyen d'augmenter mon trouble et les
difficultés de ma charge, car il est bien plus aisé de conduire vingt incurables, dont la folie
est paisible qu'un seul fou atteint de manie furieuse.

Les quatre malades dont le shérif Thompson me demande l'admission sont, je crois,
des incurables invétérés, dont la municipalité veut se débarasser, non pour raisons de folie
furieuse de leur part, mais pour des motifs d'économie; et c'est dans ce but que l'on a
sollicité de Son Excellence les ordres qui m'ont été communiqués. En recevant la de-
mande d'admission pour un malade, j'envoie une circulaire (dont je vous envoie copie ci-
incluse) énumérant plusieurs questions dont les réponses, si elles sont vraies, me mettent
de suite en état de décider du caractère et des besoins de l'aliéné. Le shérif Thompson
connait cette règle de notre établissement d'autant mieux qu'il m'a souvent envoyé des
rapports de cas urgents auxquels j'accordais de suite l'admission.



Ilm'est impossible, avec l'exiguité des moyens dont je dispose, deepouvoir exécuter
dusprdres contraires sur la question des admissions. En m'or pnnant de recevoir les
alién4s, sans égard à la nature de leur maladie, on viole les règlements existants, et d'après

a tonvietion bien arrêtée, on ne le fait qu'en causant un tort irréprochable des malades
dnt la guérison pourrait être opérée. C'est pourquoi avant de rien faire j'attendrai les
initruction- de Son Excellence.

Je prendrai la liberté d'ajouter que si l'on m'enlève la faculté de décider des admis-
0ion$ dans les cas de vacance, il faudra réserver constamment un certain nombre de lits
p-or satisfaire les demandes pressantes, vu que sous le système actuel, j'ai toujouîrs pu les
tenir tous occupés lorsque le chiffre des demandes excédait celui des vacances. C'est
peut-tre icile lieu de citer le eas de deux personnes que je reçus à l'hospice l'année dcr-
nière par ordre des autorités et que l'on avait représentées comme atteintes de folie dange-
reuses, mais dont la maladie n'avait nullement ce caractère. Dans le cours de l'année qui
vient -de:s'écouler, je dus également trouver place pour deux autres individus, Frances
Evsivenant de la prison de Belleville, et James Wyndcath, de celle de Brockville, qui
a'étaient également adressés par les autorités; or, je n'ai jamais vu deux malades plus

paisibles. Il est vrai que la première est atteinte de démence et l'est miême depuis plu-
sieurs années, mais elle est aussi calme qu'un petit enfant. On m'a appris depuis que
cette pauvre malade avait deux fils en état de la soutenir, mais qu'ils ne la veulent pas.
Le seeond est un anglais instruit, gradué de Cambridge, dont la folie est a peine marquée'
j'en-suis-encore à me demander quels dangers elle peut offrir, ou meme si elle en a jamais
présetés C'est un homme d'une société agréable et instructive; mes enfants sont pres-
que toujours avec lui dans le jardin et parmi les arbustes, où ses travaux eut grandement
entribuà la:décoration des terrains.

En terminant, je prendrai la libert' de dire que plusieurs des malades de la part aes-
quels je 'reçois des denmandes d'admission sont fortement atteints de la manie du suicide,-
et qu ue grand e partie de ceux que j'ai reçus jusqu'à ce jour se trouvent dans:ce cas:
quelques-ns même n'ont échappé qu'avec le secours de leurs amis à une mort certaine. Il
Mie serait douloureux de me trouver dans l'impossibilité d'admettre de suite de tels cas-de
folie; mais il me faudra inévitablement les refuser si je ne puis mettre les règlements à
*iéeution. Gos remarques s'appliquent également aux autres cas d'urgence.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
Jos. WonEMAN, M. D.

Sur. Méd.

Sec. Prov.
Québec.

Ppons. de M l'inspecteur Taché, reçue par le médecin-surintendant de l'hospice des aliénés
de 'Toronto, le 5 décmbre 1863.

pport relatif à des mandats ordonnant le transfèrement d'aliénés de la prison des
comtés-unis de Lanark et Renfrew à l'asile provincial des aliénés, à Toronto.
' J'ai examiné avec soin les documents sur le sujet ci-haut énoncé, lesquels m'ont été

remis avec ordre de faire rapport. Cet ordre n'a évidemment trait qu'à une seule des
questions que soulèvent ces documents, question qui peut se formuler ainsi :-L'asile de
Toronto est-il tellement enconbré que l'admission, dans ses murs, des cinq aliénés dont le
transfèrement a été ordonné par Son Excellence le gouverneur-général soit impossible?

Afin de me bien rendre compte de l'état de la question, j'ai étudié avec soin la lettre
dans laquelle M le Dr. Workman tente de résoudre cette même question dans la négative;
et je me suis donné la peine de comparer le rapport de Fespace cubique de divers aîles, et
surtout de celui de Beauport, avec la population aliénée logée dans ces établissements, pour
le mettre en regard du même rapport en ce qui concerne l'asile de Toronto.

"Je sais apprécier la force et la valeur des arguments dont M. le Dr. Workman fait
usage à l'appui de son opinion, et je rends justice au sentiment de bienveillance qui le
presse à s'ooposer à toute innovation qui serait de nature à diminuer la somme de bien-
Sire des infortunés confiés à ses soins. Je comprends asi le zèle professionnel qu'il met
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à faire de l'asile qu'il dirige, un établissement exclusivement destiné à la guérison de
l'aliénation mentale plutôt qu'un hospice d'aliénés incurables ; mais moi, comme inspeeéur,
je ne puis malheureusément pas me placer à ce point de vue exclusif, oblig6 que je muia
de m'occuper des intérts de la société en général et un peu des conditions finaneis." de
la province.

" Le devoir qui incom*be à l'état de prendre soin des aliénés s'applique tout auùtÙat
aux pauvres idiots et autres fous incurables qu'aux aliénés dont la maladie offre de. ehane0
de guérison ; mais le degié d'aisance à procurer aux uns et aux autres doit un pet ae me-
surer sur les moyens de la société chargé d'y pourvoir.

"De ces premises, je déduis la conséquence suivante, savoir : Que, ne poss4dant pas i.
nolhbro d'asiles nécessaire pour y loger au large tous les aliénés qu'il serait dangereux O
inhuinaia de laisser errer au sein de la société, force nous est d'avoir recours à l'encom-
brement des asiles'que nous possédons ; pourvu que cet encombrement n'aille pas ju'&
mettre dans un danger immédiat l'existence des malheureux qu'on reçoit dans ces initi-
tutions.

"LIespace alloué présentement, à chaque malade 1 l'asile do Toronto est plus considés
rable qu'il ne l'est dans beaucoup d'asiles étrangers, et environ double de ce qu'il est dans
l'asile dc Beauport. Il est vrai de dire que la situation, les dispositions intérieures !esla
venitilation sont meilleurs à l'asile de Beauport qu'à l'asile de Toronto ; mais, en même
temps, je crois sincèremënt que puisqu'il n'est résulté aucun accident do la présence d'uaa
moyenne annuello de420 malaàles dans le premier établissement, il ne peut y avoir grand
danger à loger le même nombre de malades dans le second qui possède un espace~double
(ha moyenne à Toronto est de 300 aujourd'hui). La question des besoins relatifs du Haut
et du Bas-Canada, en ce qui concerne le logement des aliénés; a été complètement déve-
loppéé dans le rapport du bureau des inspecteurs pour l'année t862. Dau ce rappot,.les
inspecteurs ont exprimé l'opinion qu'on devrait ajouter einquante lits à ceux. qui e*iateùt
déjà dans l'asile principal de Toronto.

" Pour conclure donc, je suis d'avis qu'ou peut recevoir dans l'asile de Torento Le
cinq femtes aliénées dont il est question dans les documents qui m'ont été soumis, et coh4
sans empêcher qu'on tienne encore un certain nombre de lits vacants pour suffire aü né..
cessités des cas soudains et imprévus dont parle M. le Dr. Workman, et sans, par conïs
quent,ýporter atteinte aux prérogatives accordées au surintendant médical par les rêgtêments
de la niaison.

"Québec, 27 juillet 186"Ipect

La déseription ci-dessous du système de chauffage et de ventilation de l'hospice de
Beauport est extraite d'un rapport qui m'a été communiqué par M. C. S. Eastwood, économe
de l'asile provincial des aliénés, au mois de mars l862:

Le système de chauffage de l'asile de Beaupcrt est mixte et se compose de poëles, de
fournaises et de tuyaux à vapeur. On semble donner la préférence au chauffage à la vapeur
vu que l'on a abandonné l'usage de trois des fournaises daus l'intention de les remplacer
par ce dernier mode. La température était douce lors de ina visite, et l'édifice était com-
fortablement réchauffé dans toutes les parties ; je ne doute pas de leur capacité de chauffer
suffisamment tout leur édifice avce les moyens actuellement àt leur disposition. Cependant,
les poëles doivent être pour l'administration de leur hospice ueo ourco d'anxiété et de
dangers extrêmes.

La ventilation est également mixte, si jO puis m'exprimer ainsi. Dans l'aile oceupée
par les femmes, elle était meilleure que dans le quartier No. 7 (le plus mal ventil4 de la
division des femmes à l'asile de Toronto), mais pas supérieure, sinon égale, à celle dea
quartiers Nos. 3 et 5. Dans l'aile occupée par les hommes, la ventilation y est, je dirai,
pire que celle de notre quartier No. 8, et elle est certainement boucoup plus mauvaise que
celle de nos quartiers Nos. 4 et 6. Cette comparaison et, je crs, le réuiltat d'une 6t'ude
attentvo den détails de Ila question,
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L'aile occupée par les femmes de l'asile de Beauport possède une cheminée de tire ou
conduit pourvu de tuyaux s'ouvrant dans les divers appartements et destinés à en attirer
l'air vicié. Quoiqu'on ne fasse pas de feu dans le conduit principal, le courant est néan-
moins très bien établi dans les tuyaux qui s'y adoptent. Rien de pareil n'existe dans le quar-
tier des hommes. Chaque aile possède une souche de cheminée garnie d'ouvertures pour
tuyaux de poële à chaque étage - quoique pas un des conduits d'air ne soit chauffé, néan-
moins ce système ne laisse pas que d'attirer une grande partie de l'air vicié.

On a aussi pratiqué, dans le plafond du grenier, des ouvertures pour laisser échapper
l'air vicié qui passe de là dans les trous de la cheminée. Il n'y a plus aujourd'hui qu'une
seule fournaise dont on se serve; elle est placée sous le centre de l'édifice ; l'air chaud,
en sortant, se divise entre Iaile destinée aux hommes et le centre de l'édifice. Il va sans
dire que cette fournaise fait l'office de ventilateur par la quantité d'air nouveau qu'elle
introduit. L'aile occupée par les femmes est pourvue de la meilleure ventilation; il n'en
est pas de même de l'ail- consacrée aux hommes où l'air est vicié par tant de causes diflé-
rentes.

Les fosses d'aisance de l'aile occupée par les hommes sont de fonte non revêtue de
faïence et dans le genre des nôtres. L'eau y arrive au moyen d'un robinet à vis ordinaire
fixé sur un tuyau -- je trouvai qu'il s'en échappait beaucoup d'odeur. Les bassins des
lieux d'aifafce des femmes sont faits de boîtes placées sous les sièges, ayant 21 pieds de
long, .5 pones de large et 12 pouces de bas, et munies d'un conduit de décharge qui
laisse passer les liquides et retient les matières solides tant que le conduit de décharge
n'est pas ouvert Les eaux sales des lavabos viennent aboutir dans ces boites. Elles donnent
moins d'odeur que les fosses d'aisance de l'aile des hommes, et je pense que c'est aussi
l'opinion du préfet de l'établissement.

La ventilation du centre de l'édifice est tout-à-fait défectueuse; on n'y trouve aucun
moyen spécial de renouveler l'air, que je trouvai très-vicié et semblable à celui qui s'é-
chappe de l'égoût de l'asile de Toronto. J'en fis la remarque à M. et à Mme. Wakeman,
quime dirent que cela était causé par l'égoût des lieux d'aisance de l'aile des hommes qui
passe sous le centre de l'édifice, et dans lequel les rats ont percé des trous. Au-dessus de
ees trous, il y a une boîte de bois qui renfèrme les tuyaux à vapeur placés dans le vestibule
du cetre de l'édifice. La chaleur et l'air corrompu traversent le plancher et se répandent
d'e là dans, tout l'édifice.

En général, la construction de l'asile de Beauport est ménagée de façon à ce que l'air
des ailes, pur ou impur, se répande par tout l'édifice, tandisque la défectuosité du système
de l'asile de Toronto est qu'il ventille les quartiers inférieurs aux dépens des quartiers
supérieur's.

Il est nécessaire, pour faire voir Pexactitude de ces observations par rapport à lhos-
pice de Beauport, de remarquer que les fosses anglaises, au nombre de deux, qui se trou-
vent dans les deux ailes, sont placées en dedans des murs principaux de l'édifice, de telle
manière que les émanations qui s'en échappent se répandent par toute la maison. Les
escaliers, également, au nombre de deux dans chaque aile, leur servent de grands conduits,
car les portes de divers paliers s'ouvrent durant le jour, et l'on permet aux malades de
monter et descendre lorsque le gardien croit que leur conduite le mérite. Les planchers
sont en outre percés et garnis de grils à travers lesquels l'air s'élève d'étage en étage, et
les portes des chambres ont des vasistas qui laisse l'air circuler d'un appartement à l'autre.
Ou voit, par tout ce qui précède, qu'il est impossible à l'air corrompu de se concentrer
quelque part.

J. WORKMAN, M. D.,
Surint. Méd.

Toronto, 14 janvier 1864

A. 1864
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Etat de la durée du séjour des malades actuels de l'asile principal de Toronto à comp-
ter de la date de leur admission :-

123 sont entrés depuis moins d'un an ; 69, un an à deux, ans; 94, deux ans à cinq
ans; 53, cinq ans à dix ans; 29, dix ans à quinze ans ; 12, sont entrés il y a plus de
quinze ans.-Total, 380.

Etat semblable de la succursale de l'Université, à compter de la date d'admission à
l'asile principal;--

Au dessous d'un ans, 3; d'un an à deux, 6.; de deux à cinq, 19 ; de cinq à dix, 21;
de dix à quinze ans, 16; au-dessus de quinze ans, 13.-Total, 78.

Des états pareils à ceux-ci des asiles de Malden et d'Orillia donnerait un résultat
oorrespondant à ce dernier.

J. WORKMAN, M. D.,
Surint. Médical.
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RAPPORT

SUR

L'ASI'J IS AL
POUR L'ANNÉE 1869.

Au Bureau des Inspecteurs, etc., du Canada :
MESSIEURS,-J'ai l'honneur de vous soumettre mon rapport sur la condition de l'état

de la suceursale d'Orillia pour l'année 1863. C'est avec un sentiment d'une bien vive
satisiaction que je me trouve en position de pouvoir constater que l'année qui vient de
s'écouler n'a été marquée par aucun accident grave chez les malades de cet asile.

Le relevé suivant donne le nombre et le sexe des admissions et des sorties depuis
l'établissement de l'asile, le 13 août 1861, et de celles qui y résidaient le 31 décembre
1863 :

UOMMES. FEMMES.
Admissions jusqu'au 31 décembre 1861............... 20 25

1862..............30 53
1863............... 8 8

Total.. .......................... 58 86

Sorties.......................,............................ 1 4
Décès........................... 3 3
Evasions .................................................. 1 ...b

Total.............................. . . 5 7

IRestant à l'asile le 31 décembre 1863........53 79

TOTAX.
45
83
16

144

5
6

12

133

Malades transférés de l'asile provincial 'à la succursale Orillia.
HOMMES.

Août, 13, 1861..................... ....... 8
Octobre, 22, 1861.......................12
Mai, 28, 1862....... .. 20
Octobre, 22, 1862....................... 6
Novembre, 13, 1863......................... 6

Total...... ..................... 52

Premières admissions avec sanction, 1861...........
1862........... 4
1863........... 2

FEMMES. TOTAL.
12
12
20
30
6

80 132

1
3
2

144

27lie i-a.
1864



OetVatoia nu e eta eui s* a 1*.1(&1O'Jo ). Aa.21$4
Admissions de l'asile provir ial, 1863,.... 6 6
Preênièes " 1863 ............. 2 2 1
Décès, 1863.. ...................... ,....... 2 2 4
SQaties, 1863......,........................... . i 2 8

Les décès pendant l'année ont été de 4, deux hommes et deux femmes. Le premier
eût lieu le 28 janvier. C'était une femme agée de 28 ans, ayant habité l'asile rc'I cial
pendant 4 ans et deux mois, et 10 mois la succursale Orillia. Le surintendant medicel
l'avait inscrite sur le re-istre comme " très faible et aimant à garder le lit." Deux mOis
avant sa mort elle fut atteinte de marasmes et de la diarrhée.

R. G.-Pécédé le 12 avril à l'âge de 36 ans. Phtisie tuberculaire. A gardé le lit
0 mois; habité l'asile deux ans.

G. S.-15 mai, agé de 29 ans, a habité l'asile 19 mois, était très malpropre. Dissen-
terie chronique; a gardé le lit 7 mois, maladie scrofuleuse à la hanche droite. Autopsie.
Densité et consistance du crâne. La substance eérébrale était plus ramollie qu'à l'état
normai.

Le quatrième décès eut lieu le 28 juin, 67 ans. Mme. D. était très grosse et grasse,
appetit vorace. inscrite au registre avec la note ' d'une grande faiblesse et aimant à garder
le lit." Son état s'améliora à la suite du changement de résidence. Elle fut prise de
maladie une heure après souper, étant au lit. Elle ne tarda pas à s'assoupir et mourut au
bout de deux heures. Apoplexie séreuse

Je me permettrai d'observer que bien que ces décès soit attribués à une cause
distincte, cependant ils ne présentent aucun fait nouveau digne de commentaires

Parlant des décès venant à la suite de maladies chroniques, le Dr. Workman remar-
que: "la folie chronique se termine fréquemment par quelque maladie compliquée ou
obscure à laquelle il est très diffice d'appliquer une désignation norologique défiie Les
symptômes ultérieurs peuvent pavaître à des observateurs ordinaires, indiquer-as1ez claire-
ment l'état pathologique final des organes qui se trouvent alors le plus gravement afàeCtés;
mais, Pour le médecin qui à observé la longue série de phénomènes morbides qui ont pré-
cédé et amené la dernière scène, ces symptômes annoncent des faits que d'autres n'appré-
cient qu'imparfaitement.

Sorties.-Deux femmes et un homme.
ID. McP.-Malade transféré de l'asile provincial. Monomanie religieuse. Son état

s'améliora si sensiblement à la suite du changement de résidence, que lorsque son père
vint le voir, il manifesta le désir de l'amener avec lui. J'y consentis dans lespoir qu'au
sein de sa famille il se guérirait d'une habitude vicieuse à.laquelle il était adonné. Depuis
son départ qui eut lieu le 28 janvier, la santé lui est graduellement revenue. Mais je sUIs
porté à croire qu'il y aura rechute en ce cas.

La seconde sortie, est celle d'une jeune fille sortie de l'asile à la demande de ses
parents le 24 juillet. Elle était rendue au dernier degré de la consomption. Elle n'a
habité l'asile que peu de temps. Folie héréditaire.

Mme. D.-A habité l'asile 3 ans. Age, 48 ans. Démence chronique. Le mari de
Mme. D., vint des Etats-Unis pour la ramener et "l'essayer" pour me servir de son
expression. J'ai lieu de croire qu'il se repentira de cette démarche faite, je pense, de son
propre mouvement et sans avoir pris les conseils de personne.

Bien que dans les cas que je viens d'énumérer il n'y ait pas eu guérison complète,
cependant il y a eu dans l'établissement plusieurs autres individus ramenés à la santé
corpoï-elle et mentale, et un grand nombre encore à un état de bien-être et de bonheur
comparatif.

Ces guérisons sont probablement en grande partie attribuables à l'air pur de la loca-
lité, à la bonne ventilation et à la chaleur tempérée qui règnent dans l'édifice pendant les
mois d'hiver. Il se peut aussi que les mêmes résultats se seraient produits dans l'asile de
Toronto, si les malades y eussent résidé le même espace de temps.

Plus de 40 sur 100 des malades transférés à la succursale Orillia étaient dans un
grand état de faiblesse et atteints de maladies constitutionnelles et organiques présentant
des formes diverses.

Un cas d'amélioration bien marquée mérite d'être cité.
Mme. R-Agée de 46. Inscrite au registre avec la note " malpropre et aimant à

garder le it.' Eile était très faible:et très ii-ritable. I3hysionomie repoussauteg appetit
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léger, intestins relâchés, corps amaigri. Dans les six premières semaines qui suivirent
son arrivée, peu ou point de changement. Graduellement sa santé lui revient tellement
qu'elle peut se dispenser de tous soins. Pendant les 10 derniers mois son corps et son
esprit se sont tellement rétablis qu'aujourd'hui elle est d'un vrand service à l'établissement.
Active, propre, rangée, toujours d'humeur égale et joyeuse, sans cesse à l'ouvrage, mange
et dort bien. Sa physionomie a aussi subi un changement, marqué par le repos de ses
traits et l'harmonie qui existe entre chaque partie constituante du visage et l'expression
qui se manifeste chez uu être actif et intelligent.

Les personnes admises pour la première, cette année, avec l'approbation du surinten-
dant médical de l'asile provincial, ont été au nombre do quatre.-Deux honimes et deux
femmes.

La première admission a été celle du jeune homme qui s'était évadé l'an dernier. La
seconde celle d'un homme agé de 35 ans, célibataire, atteint de Jolie depuis huit ans ; dé-
mence chronique, calme et inoffensif.

L'une des deux femmes n'avait que 18 ans. Folie héréditaire. Son oncle était infirme
à l'asile provincial. Elle sortit à la demande de ses parents, comme on le verra dans la table
des guérisons sorties.

L'autre (Mme C), a deux fois habité l'asile de Toronto-âge, 58 ans-mariée ; dé-
mence chronique. C'est une femme puissante et active.

Temps pendant lequel ont habité l'asile les malades actuellement enfermés dans la
succursale d'Orillia:-Vingt ans et plus, 2; dix à vingt ans. 10; cinq à dix ans, 16;
moins de cinq ans, 104.-Total, 13 L.

Etat civil.-Mariés, 52 ; célibataires, 73 ; veufs et veuves, 7.--Total, 132.
.Ages.-Vingt à trente, 37; trente à quarante, 38; quarante à soixante, e3; soixante

à soixante-et-dix, 9.-Total, 132.
Religions.-Protestants, 80; catholiques romains, 39; autres dénominations, 13.-

Total, 13-.
Nationalités.-Irlande, 69 ; Ecosse, 20; Angleterre, 7; Canada, 32; Etats-Unis,

4.-Total, 132.
Mtiers et occupations.-Hommes :-Cultivateurs, 6; journaliers, 16; maçons, 3;

charpentiers, 2; tailleur de pierre, 1; mouleurs, 3; peintres, 2; meublier;1; épiciers,
2; instituteur, 1; chasseur sauvage, 1; non-dénommés, 15. Femmes ;-Epouses ou filles
de cultivateurs ou journaliers, 43 ; servantes, 12; institutrices, 3 ; gouvernante, 1; femme
d'aubergiste, 1; non dénommées, 19.-Total. 132.

En l'absence de données positives, je m'abstiens de donner une table des causes pro-
bables de l'aliénation mentale dans chaque cas.

D'habitudes industrieuses.-Hommes, 20; d'habitudes désoeuvrées et incapables de
travailler, 32. Femmes :-D'habitudes industrieuses, 21; d'habitudes désouvrées et
incapables de travailler, 59.-Total, 132.

Nombre de lits dans l'asile.-Hommes, 55; femmes, 79.-Total, 134.
Instruction.-Lisent et écrivent, 42; lisent seulement, 15; ne savent ni lire ni écrire,

65; non denommés, 10.-Total, 132.

CHANGEMENTS ET AMÉLIORATIONS.

Le plancher en brique dans la buanderie s'était affaissé à plusieurs endroits, les briques
mêmes étaient cassées et en rerdaient la surfaea si inégal, que l'eau en y tombant se
logeait dans les cavités, au grand inconvénient des personnes occupées au lavage, sans
parler de l'apparence de malpropreté visible dans toute la salle.

Un de nos malades entreprit de remédier à ce défaut. Il commença par poser une
couche épaisse de mortier (de 3 à 4 pouces) composé de gravois, de chaux et d'eau.
Quand elle fut presque sèche, il y mit une dernière couche épaisse de deux pouces de
mortier pur et de chaux à l'eau. L'ouvrage fut bien exécuté et sans qu'il en couta rien à
l'établissement, à part les matériaux. C'est aujourd'hui un bon plancher, ferme et durable
et qui ajoute beaucoup au comfort des personnes qui travaillent dans la buanderie. Il
couvre une étendue de 29 pieds par 19.

La position de la chambre de bain destinée aux femmes offrait de grands inconvénients,
vu que le nombre de ces dernières s'était de beaucoup augmenté et que plusieurs d'entre
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elles étaient très faibles. Pour arriver au bain, il n'y avait pas d'autre issue que par le
corridor donnant sur le vestibule du centre conduisant à un long passage étroit, ayant de
plus le désavantage d'offrir peu de sécurité, car déjà deux malades s'étaient échappés par
les fenêtres. Le changement à opérer était devenu urgent. J'affectai à cet objet 10
pieds du dortoir au 2e étage, ce qui nous procura une chambre de bain de 15 pieds 9
pouces par 10 pieds, commode sous tous.les rapports. L'ancienne chambre de bain fut
convertie en magasin destiné aux gardiennes, et l'ancien magasin en chambre à coucher
pour le chauffeur et les gardes de nuit.

Une autre amélioration importante consistait à enlever les condensateurs au-dessous
de la cuisine. La vapeur en se dégageant répandait une humidité constante sous le plancher
et les solives. La détérioration que subissait ce plancher en conséquence et le danger
auquel était exposée la santé du cuisinier et des personnes chargées de l'aider; méritaient
bien d'être pris en considération. Pour obvier à ces inconvénients graves, nous fîmes
creuser une cave de six pieds de profondeur sur huit de largeur et 19 de longueur. Un
mur de pierre de 21 pouces d'épaisseur fut construit pour la mettre à l'abri d la gelée,
ainsi qu'un appartement en brique de 8 pieds de haut, qui fut couvert d'un toit et rappro-
ché de la chambre du chauffeur. Le bas ou la cave fut affecté aui condensateurs et le
haut destiné à servir d'atelier, d'autant plus nécessaire au chauffeur que l'espace en face
des fournaises n'était que de 6 pieds.

Les dépenses principales occasionnées par ces travaux ont été pour ouvrages de plom-
berie exécutés par des ouvriers de Toronto. Avant leur départ, nous fîmes inspecter et
réparer complétement les tuyaux dela chaudière, etc., afin de pouvoir les utiliser sans
crainte quand l'occasion s'en présenterait. Toute la charpente, la couverture en bardeau
et partie du briquetage furent exécutées par les malades.

Je me vis dans la nécessité de faire griller à 4 pieds de hauteur le devant des
vérandas, pour la raison que malgré la plus stricte vigilance de la part des gardiens, il
n'en est pas moins avéré que les détenus ont commis des indécences. Les vérandas
faisant face au lac, les personnes qui passent et repassent ne pouvaient manquer d'être
témoins de ces scènes.

La sécherie au-dessus de la buanderie répondait bien à tous les besoins pendant les
temps pluvieux de l'été, mais en hiver elle est presqu'inutile. Aucun autre mode de
chauffage qu'au moyen des poëles que nous redoutions d'autant plus que le plafond était en
bois. Après avoir constaté le degré de chaleur dans le vestibule de l'entrée principale, je
trouvai que les tuyaux en donneraient suffisamment pour nous permettre, tout en conser-
vant une température assez élevée, d'enlever l'appareil de chauffage du vestibule, Ceci
fut exécuté par le chauffeur et son assistant, et l'appareil fut placé dans la sécherie, et des
tuyaux furent attachés au principal appareil de chauffage; de sorte qu'aujourd'hui nous
avons une sécherie qui ne laisse rien à désirer, tout en étant une grande économie dans les
dépenses vû que plus tard il aurait fallu de toute nécessité effectuer cette amélioration
importante.

Dans le cours des deux derniers étés, l'eau du Lac Conchoching a baissé de 3 pieds,
l'été dernier de 28 pouces et cet été de 20 pouces. Cet inconvénient a grandement
diminué notre approvisionnement d'eau. L'an dernier, un tuyau en fer de 2 pouces fut
placé à 20 pieds plus loin dans le lac, à 200 pieds du puits. Cette année les chevaux ont
été occupés au rude travail de pomper l'eau pendant 5 à 6 heures par jour. Nous avons
fait enlever le tuyau qui a été posé de nouveau à 3 pieds plus avant, en tout 6 pieds, sous
la terre-un angle a été évité et un tuyau droit continu existe maintenant du lac au puits.
Ces travaux ont été exécutés par les malades et les gardiens. C'est une amélioration
sensible, mais la nécessité de se procurer un petit engin de la force de quatre chevaux, est
évidente. Il pourrait être attaché à l'appareil de chauffage sans avoir besoin·de nouvelles
fournaises. Sans compter les avantages qu'il nous offrirait en nous fournissant l'eau
suffisante, il nous serait encore d'une grande utilité comme pompe à incendie.

Notre chauffeur n'est engagé que pour les mois d'hiver, de novembre à avril, de sorte
que si le Bureau se décidait à adopter la recommandation que je fais ici, ce serait une grande
économie que de faire installer cette machine pendant la durée de son engagement.

Le tuyau en terre posé dès l'origine sera inutile tant que l'eau du lac n'aura pas
atteint le niveau qu'il avait alors.

A. 1864
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Nous avons tout lieu d'être satisfaits du chauffage à la vapeur; c'est un système
hautement apprécié par tous les habitants de cet asile.

TRAVAUX EXÉCUTÉS PAR LES MALADFW, ET LEJSGARDIENS.

Un trottoir en madriers de 4 pieds de large conduisant de la barrière d'entrée jusqu'à
la porte de devant, 340 pieds. Empierrer et sabler à la profondeur de 14 pouces la partie
du chemin destiné aux voitures en face de la porte du vestibule. Construction d'un
appentis en bois attaché au bâtiment pour la machine,-13 x 10, charpente, couverture en
bardeau, etc. Semer, arracher et charroyer les pommes de terre, ainsi que d'autres tra-
vaux de jardinage. Transporter de la.terre, des pierres et autres matériaux pour remplir
les bas-tonds. Travaux de drainage. Réparations aux murs-qui ont tenu occupés hommes
et chevaux pendant l'été et l'automne. Contribuer aux travaux de la ferme et aux tra-
vaux domestiques. Scier et corder le bois. IEuilever la neige des trottoirs, édifeces, etc.
Aider à l'exécution des réparations, etc.

Je dois faire observer ici que nous n'avons pas dans cet asile comme dans les autres
institutions du nême genre, l'avantage d'avoir à notre disposition les connaissances et
l'habileté d'hommes appartenant aux différents métiers. Nous n'avons ni tailleurs, ni for.
gerons, ni cordonniers, ni jardiniers.

Les femmes sont comme d'ordinaires employées à. tricoter, piquer, confectionner des
vêtements, chemises et autres hardes, - raccommoder, aider au lavage, à,faire la cuisine
et autres travaux domestiques,

Ci-suit un relevé des articles confectionnés
Chemises d'hommes, 110 ; chemises de femmes, 61; jupons, 20; yobes, 79; coiffes,

40; jaquettes de coton, amples, 23 ; bonnets, 13 ; bas, paires, 61 ; chaussettes, paires, 78;
taies doreiller et oreillers en coutil, 50 ; couvertures de dit en coutil, 47 ; draps, 5; ser-
viettes et essuie-mains, 14; plus de 3,000 gallons de savon liquide et 800Ibs. de savon
dur ; 50 tbs. de chandelles.

Produits de la ferrne.-Lait, 2,800 gallons ; pommes de terre, 350 minots; lard,
1 ,30i lbs.

lans le rapport imprimé des inspecteurs, année 1862, deux membres de votre Bureau
signalaient le fait que le terrain appartenant à l'asile était trop retréci et que ce serait en
conséquence bien difficile de pouvoir, plus tard, agrandir l'édifice.

Je veux croire que l'on ne me taxera pas de présomption en faisant les remarques
suivantes :

Le terrain appartenant à l'asile mesure un peu plus de huit acres, quatre desquels
sont affectés à l'emplacement de la bâtisse, à.la cour de la ferme, aux chemins, aux trot-
toirs et à la promenade. Deux acres et demi sont en culture, et un acre et demi de plus
a été labouré cette année. Si le lopin de terre adjacent était acheté (cinq acres de terre
excellente) cela nous donnerait en jardin et pâturage une étendue de huit à neuf acres, y
compris les quatre acres que nous possédons actuellement. Ce morceatu de terre pourrait
être mis en parfait état d'exploitation par nos hommes, nos malades et nos gardiens, une
ferme plus considérable entraînerait beaucoup de dépenses pour la main-d'ouvre, etc., sans
apporter de rendements proportionnés. D'ailleurs, parmi nos malades il en est peu qui
soient en état de travailler, et le nonbre de gardiens est bien limité comparé à celui des
asiles. Je désire en même temps attirer votre attention sur le fait que le terrain appar-
ieuant à l'asile, a l'exception de l'emplacement de l'édifice, a été acheté par la municipalité
au pr.. de $,0 0, et que cette somme a été toute payée.

Euvisagée au point de vue de l'agrément, la succursale d'Orillia offre des avantages
particuiiers, située comme elle l'est dans une campagne loin des bruits et des tracas de la
ville. Ici, les murs d'un asile ne viennent pas circonscrire les promenades en voiture ou à
pied, et les paysages d'une nature si variée visibles de toutes les parties de l'édifice, ne
peuvent manquer de créer ces impressions et ces pensées agréables si propres à chasser
as soucis et à faire naître des réflexions consolantes pour un esprit malade.

Le côté pittoresque de la localité est bien décrit par un membre du Bureau, après
avoir parlé de l'édifice, des terrains, etc., u. Ferres dit : " Le paysage de l'endroit, néan-
moins, est des plus agréables, et l'on sait que ce n'est pas une des moindres considérations
dans le choix du site pour un hospice d'aliénés. Les eaux du lac vis-à-vis, les bois et les
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coteaux en arrière, font de ce lieu une localité pleine d'attraits, très recherché durant la
belle saison par les touristes et les familles de Toronto, et dont les charmes ne sont pas
tout à fait perdus même pour les aliénés. D'un autre côté, on ne doit pas perdre de 'Ve
les avantages que retire l'hospice d'être situé dans un village aussi florissant que Oriliîa."

Nos amusements sont à peuprès les mêmes que ceux dont j'ai parlé dans mon rapport
de l'an dernier, à part une table de bagatelle et une escarpolette. Durant les -mois d'hiver
nous avons une soirée dansante le mhercredi soir, à laquelle assistent malades 'et gardiéns.

Les promenades en traîneau sont bien goûtées par les vieillards et les jeunes ens, les
exaltés comme les imbéciles.

La construction d'une véranda sur le côté occidental, quartier affecté aux hommes, se-
rait d'un grand avantage aux m alades faiblea et invalides. Dans les journées très chaudes
ou pluvieuses, ceux qui occupent la salle d'en bas se trouvent dans l'impossibilité de sortir,
ce qui les prive de beaucoup de confort et d'exercice salutaire.

Le surintendant de l'asile-mère nous a fait cadeau de plusieurs gravures coloriées re-
présentant différents sujets de l'histoire naturelle, de la botanique et autres. Nos niurs,
depuis qu'ils ont perdu un peu de leur nudité, ont donné un aspect charmant à nos salles.
Les malades ont jusqu'à présent manifesté un grand respect pour ce nouvel ordre de
chose.

Le révérend M. Stewart, de l'église d'Anglete, et le révérend M. Gray, de l'église
presbytérienne, continuent comme par le passé d'exercer leur ministère dans cet asile.
Les devoirs qu'ils se sont imposés sont bien lourds surtout si l'on songe qu'à la campagne
tous les moments d'un ministre sont constamment employés-au milieu de tous leurs tra-
vaux, jamais ils n'ont manqué une seule fois de se trouver à leur poste à l'heure fixée.
Aussi ont-ils droit à toute notre reconnaissance et à tous nos remereîments.

Les officiers et serviteurs de l'établissement ont déployé beaucoup de ponctualité,
d'attention et de bonté dans l'exercice de leurs attributions respectives. Leur zèle et leur
empressement à servir la cause de l'institution et à contribuer au bien-être de ses habitants,
sont dignes d'une mention toute spéciale.

RÉGIME ALIMENTAIRE.

Boeuf on mouton. Pain. Thé. Café. Sucre. Beurre.
Femmes, b......1 lb...... oz...... lb jusqu'à .2 o. lb. à 10.
Hommes, "..... "...... 30 pour * ......2 .11 à 10.
Gardiens, .. 1 " . tous. ...... 3 .... 2 à 10.

Poisson, les vendredis pour les catholiques romains, quand il est possible de s'en pro-
curer; autrement, des oeufs, beurre, etc. Riz, 1 lb. à 10, pour tous. La viande est géné-
ralement bouillie, et la soupe faite de pain et de barley. Une ou deux fois-la semaine, la
même quantité de viande cuite en ragoût (Irish Stcw). Viande rôtie de temps à autre.
Pommes de terre chaque jour, ainsi que les autres légumes de la saison. A Noël, des
dindes et des oies avec plum-pucdding. En hiver, pâtés aux pommes et puddings.

Supplément pour les malades.-Airrow-root, corn starch, bouillon (Beef Tea), boeuf
rôti sur le gril, pommes et autres fruits en compote ; vin.

Douceurs.-Tabac, bière. 32 malades boivent de la bière.

RATIONS JOURNALItRES.

No. de personnes. Lbs. de viande. Lbs. de pain. Lbs. de thé. Lbs. de café. Lbs. de sucre. Lbs. de beurre.

150......... 80........173.... 2.........3..... 13.........il

Le coût excède de quelques décimales la somme de 10 centins par tête.
Les prix des principaux articles de consommation en 1863 est le même qu'en 1862.
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OFFICIERS ET SERVITEURS. ANNtE 1863.

Surintendant médical, Gardienne,
Commis, de nuit,
Econôme, do
Garde de nuit,
Garçon de ferme, agissant comme aide chauffeur, Servante de cuisine,
4 gardiens, Cuisinier,
Chauffeur, 5 mois, 4 garde-malades.-20.

Tous sont nourris et logés dans l'asile, à part le surintendant médical et le commis.
A ce rapport est annexé le bilan de 1863.
Messieurs,-Qu'il me soit permis de dire en terminant que je me suis efforcé, avec

tout le zèle possible, de diriger la succursale Orillia vers le véritable but dans lequel elle a
été fondée, celui d'adoucir sinon de guérir les souffrances humaines se présentant sous la
forme de l'aliénation mentale.

J'ai l'honneur d'être,
Messieurs,

Votre respectueux serviteur, O
JOHN ARnÂGII,

Surintendant médical
Orillia,"janvier 1864.
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RAPPORT
DE

L'ASILE DES ALIÉNÉS DE MALDEN,
A AMH\IFERITSBURG,

POUR 1863.

Au Bureau des Inspecteurs des Asiles, Prisons, etc., du Canacla:
MESSIEURS,-J'ai l'honneur de vous soumettre le rapport annuel de l'asile des aliénés

de Malden pour 1863.
Au 1er janvier 1863, il y avait à l'asile 218 malades; pendant l'année, 31 y ont été

admis, ce qui forme un total de 249 14 ont été renvoyés et 9 sont morts, il en restait donc
226 à. la fln de l'année, savoir :-

HOMMES. FEMMES. TOTAL.
Restant au 1er janvier 1863................112 106 218
Admis pendant l'année 1863.................16 15 31

Total............................... 128 121 219
HOMMES. FEMMES. TOTAL.

Renvoyés en 1863....... 4 10 14
Décédés en 1863........ 7 2 9 = Il 12 23

Restant le 31 décembre 1863............ 117 109 226
Plusieurs évasions ont eu lieu pendant l'année, mais tous les sujets ont été repris ou

renvoyés à leurs familles.
Un des hommes qui se sont évadés parvint à se rendre jusqu'à Tyrone, où il avait

précédemment résidé, mais il a été ramené de là à l'asile.
Une femme guérie de la folie est parvenue à s'échapper: d'après la règle admise en

pareil cas dans les asiles, je l'ai marquée sur la liste des guérisons. J'ai souvent eu depuis
des renseignements sur elle, elle est toujours saine d'esprit et capable de remplir les devoirs
de sa position.

Sur les 14 malades renvoyés, Il étaient complétement revenus à la raison; 2 étaient
idiots ; le quatorzième, une femme, souffrait d'une paralysie générale, ses amis l'ont
retirée de l'asile.

Les tableaux suivants établissent certains faits statistiques auxquels je n'attache pas
grande importance mais qui peuvent être intéressants pour la direction des asiles en géné-
ral. Il est souvent impossible de constater l'effet que diverses circonstances de la vie met
sur l'esprit de certains individus; à plus forte raison il doit être plus difficile pour nous
d'expliquer les conséquences analogues que certains évènements entraînent pour des
esprits abattus par la maladie et atteints d'aliénation.

TableauNo.1.-Temps durant lequel11 malades renvoyés guéris ont été soignés à l'asile.
MOIS. JOURS. OBSERVATIONS.

No. 1 .................. 6 27 1ère attaque.
" 2..............3 ...

"3 ........ 2 28 " "
" 4...............4 29 " "

" 5 . ... 3 2 Précédemment interné à l'asile de Toronto.
" 6............. 4 13 1ère attaque.
" 7 ................. 2 29 c
S8 .2 19 c
" 9...............5 6
"10.. ... ... 11 " c

" il ... ......... 9 25 Précédemment interné à l'asile de Toronto.

Total..42 29
M~oyenne; pour chaque malade ; 4 mois.
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Tableau No, 2.-Temps durant lequel trois malades renvoyés, avant guérison, sont
restés à l'asile.

MOIS.
No. 1 ....... 3

........................... 7

JOURS.
12
21
20

OBSERVATIONS.
Paralysie générale.
Idiot.
Idiot et paralytique.

Total............14 23
Moyenne pour chaque malade: 5 mis.

Tableau No. 3.-Temps durant lequel 9 malades décédés sont restés à l'asile, et
cause de la mort de chacun.

ANNÉtS. MOIS. JOURS.

2 4
7

3 9
15 9
16
6

14
............. 14

Total. .78

10

10

4
10

7
27

22
18

7

16

CAUSE DE LA MORT.
Apoplexie, paralysie générale.
Phtisie pulmonaire (consomption.)
Abcès au cerveau.
Paralysie générale.
Maladie de Bright.

cccc

Phtisie pulmonaire.
Cancer à l'épiploon.
Phtisie pulmonaire.

Les malades indiqués par les Nos. 1 et 3 de ce tableau entraient pour la première fois
à l'asile, et y sont restés, en ioyenne, à peu près 4 mois et 7 jours chacun. Les 7 autres
qui venaient de Toronto, ont été internés, en moyenne, 10 ans 5 mois et 13 jours chacun,
y compris le temps qu'ils ont passé à l'asile de Toronto.

Tableau Ao. 4.-Renseignements soinmaires sur onze malades renvoyés guéris.

o.ge. see. Ettat civil. Cause Présumée de la folie. Profesîòn.

Femme... Mariée.........Fièvre puerpérale.........................
Femne ... Célibataire. .inconnue ....................................
Ilonime.. M arié ............... Pertes de biens ............ .................
Ftnne... éiibatáire .. Exaltation religieuse .................
F i.n.e... V ...... .... InConnue ............. ..................
Ho Oisale.. Célibataire.......Ivronerie .....................tomme do.........Héréditaire.. ..................
Fèm1e... i Mariée..........Abandnnée par on mars .........
Homme.. do..........Exaltationreligieuse .............
ie .do..........Mauvaise santé.............................

emme... Célibataire'o........ Inconnue ......................................

Occupations domestiques.
Servante.
cultivateur.
Domestique.
Marcbande.
Journalier.

do.
Occupations domestiques.
cultivateur.
Occupations domestiques.
Servante.

Le tableau précédent fait voir que 6 de ces malades, 2 hommes et 4 femmies, étaient
mariés ou veufs ; et que 5, 2 hommes et 3 femmes, n'étaient pas mariés. 2 avaient moins
de 20 ans ; 2 avaient entre 20 et 30 ans; 3 avaient entre 30 et 40 ans ; 2 avaient entre
40 et-50 ms ; 2 étaciét âgés de plusde 50'abs.

Sauf deux cas d'exaltation religi&ttse, la cause présumée de la folie était différente
chez chacun des malades.

Le nombre de cas d'aliénation mentale due à l'exaltation religieuse s'est multiplié
d'une façon effrayante durant ces dernières années dans les sept comtés'assignés à cet
asile. Comparativement, on n'a admis à l'asile qu'une petite partie de ces mdalades. Dans
la plu atdeýs c sd eilélire'étéit de courte durée et on n'a pas jugé à propos d'initerner les
patients à l'asile.

A. 1864

No. i
" 2
c' 3
'" 4

" 6
' 7

'c 8
g9

1i
2
3

6

9
10

1l

30
19
46

52
37
16

,40
32
'53
2

........ r.........
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Tableau No. 5.-Renseignements sommaires sur trois malades renvoyés avant guérison.

No. Age. Sexe. Etat civil. Profession. Observations.

Femme...
do ..
do ..

C(libataire ......... 1Occupations domestiques...
do ......... Aucune ...................
do ......... Aucune.........................

Paralysie.générale.
Idiotisme.
Idiotisme, accompagné d'épilepsie.

Tableau No. 6.--Renseignements sommaires sur neuf malades qui sont morts pendant
l'année.

Sexe. Profession. Canée prŠsumée de la folie.

1 37 Homme.. Cultivateur .................................... Misère.
2 63 Femme... Occupations domestiques..........,....... Religion.
3 42 Homme.. Cultivateur....................................... do.
4 42 Homme.. Retraité........... ............... Paralysie g6nérale.
5 37 Femme... Domestique....... ................. Amour malheureux.
6 41 Homme.. Cultivateur..... ...................... F..ièvre cérébrale.
7 45 Femme... Tailleuse ................ .I..,....,......... Inconnue.
8 31 Homme.. Journalier....,......................... do.
9 36 Homme., do. ................................. Idiotisme.

Tableau No. 7.-Renseignements sommaires sur trente-et-un, malades anis pendat
l'année.

37 Homme.....
22 do
22 Femme.....
55 do
26 Homme.....
20 do
51 do ......
40 Femme.....
59 do .....
37 Hoemme....,
24 do
18 Femme .....
10 do .
32 Homme.....
52 Femme.....
45 Homme..-...
16 do
42 Femme.....
58 Homme.
21 Femme.....
40 Homme.....
30 Femme.
47 do
60 do
40 do .....
70 Homme.....
53 Femme.....
33 do .....
28 do
35 Homme.....
27 do

Cause présumée de la folie. Profession.

Marié.........., Misère.........................Cultivateur.
Célibataireï......... Onanisme ............................. do.
Non-mariée ........ Inconnue-................................. Servante.
Mariée ............. Idiotisme .................................... Occupations domestiques.
Célibatairee. Epilepsie ..................................... Laboureur.

doe ......... do .................................... do.
do ......... Inconnue.. ...... Carossier.

Mariée. ..... Abandonnée par son mari ............... Occupations domestiques.
Veuve.........Inconnue ................................... ido.
Célibataire ......... Ivrognerie .................................... Cultivateur.
Marié ............... Onanisme ..................................... Journalier.
Non-mariée. Menstruation irrégulière ........... Occupations domestiques.

do Epilepsie ....................... Aucune.
Marié...........Exaltation religieuse .............. Cultivateur.
Veuve . ........... Inconnue................... .... Marchane.
M arié........C........... ............. Journalier
Célibataire........Héréditaire ......................... do.
Mariée.........Inconnue ...................... Occupations domestiques.

do .............. do. ............ Cultivateur.
Nen-mariée......Idiotisme ....................... Aucune.
Clibatare. Inonnue ................... Journalier.
Mariée.......... .do.........................Occupatio,.s..om.atiqs4s.
Veuve ............. Chagrins......................do.
Non-mariée......Idiotisme ......................... do.
Mariée ......... Maladie puerpérale.................do.
Veuf .............. ,.Inconnue. ........ Maçon.
Mariée .......... Mauvaie santé .................. Occupationsdomestiqu.s.

do ........... Exaltation religieuse................. do.
Non-mariée.......Inconnue ....................... Servante.
InconnuE...p.......do........................Journalier.
Clibatairex..Epepsie.........................Cultivateur.

A. 1864

18
21
10

No. .Age.

.1
2
3
4

7
8
9

10

12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29,
30
31
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Sur les trente-et-un malades admis à l'asile, il y a quinze hommes dont six sont mariés
et huit célibataires ; on n'a pu constater l'état civil du quinzième. Il y a seize femmes,
dont dix mariées et huit non-mariées.

La folie de l'un des hommes mariés sa manifesta quelques jours après son mariage, et
est attribuée à des mauvaises habitudes antérieures. Deux des femmes indiquées comme
non-mariées ont donné naissance chacune à un enfant, de sorte qu'on ne peut attribuer
leur folie au célibat. ' Pour les quatre autres, je ne crois pas que la cause de la folie soit le
célibat; d'après mes observations personnelles, cela est très-rare chez les femmes.

Les deux femmes non-mariées qui ont donné le jour à des enfants étaient sans doute
dès le prihcipe prédisposées à la folie, et peut-être tout-à-fait folles avant de devenir les
victimes de séducteurs qui ne méritent même pas le nom d'hommes.

Un trop grand nombre de ces cas déplorables se produit dans notre comté. C'est un
abus criant dont la philanthropie et l'économie sociale réclament la répression.

Est-il rien qui doive répugner davantage aux sentiments d'un homme et d'un chré-
tien que de savoir que des femmes privées de leurs facultés mentales errent dans la cam-
pagne exposées aux hideuses tentatives d'hommes débauchés et sans principes ? Quand on
remonte aux sources, on découvre presque toujours que ces pauvres créatures doivent leur
malheureux sort à des amis qui auraient pu facilement les entretenir, mais qui les ont lais-
sées errer à l'aventure au lieu de les héberger ou de ies placer dans des institutions où
elles auraient été gardées et soignées.

Ces malheureux auront un compte terrible à rendre lorsque viendra le jour de la ré-
tribution.

Ce malheureux état de choses a si souvent préoccupé mon esprit, qu'il m'a été impos-
sible de garder plus longtemps le silence à ce sujet.

Les infortunées de cette classe ne devraient pas être à l'asile, mais leurs parents et
amis devraient sentir l'obligation d'en avoir soin.

Il répugne aux sentiments philanthropiques de tout citoyen de voir un pauvre insensé
errer dans les campagnes, dépourvu de tout et exposé aux intempéries de l'air; mais on
éprouve un sentiment de dégoût lorsqu'on sait que c'est une femme qui erre ainsi exposée
aux bonteuses tentatives d'hommes dépourvus de tout sentiment de pudeur.

Bien peu de médecins d'asiles refusent, j'imagine, de recevoir les femmes incurables
(bien qu'ils sachent qu'ils les prennent pour la vie) afin de les arracher au vagabondage et
à la prostitution; en faisant cette bonne ouvre, ils préviennent la naissance d'idiots qui
seraient plus tard un fardeau pour la société.

Tableau No. 8.-Comtés d'où viennent les 31 malades admis pendant l'année:
Comté. No. Venant de la prison. Envoyés par des amis.

Norfolk.....................0.............. 0 .... 0
Oxford.................................. 1
M iddlesex ................... 10 ............. 6 .4
Elgin5............... . . ............. 3
Kent.................6...........5..........1
Essex ................ 9..............4.5
Lambton. ...... .............. 0 ......... 0 ............ 0

Total.. .......... 31 17 14

Tableau No. 9.-Temps pendant lequel les malades ont été aliénés avant leur admis-
sion :-3 mois et moins, 8; de 3 à12 mois, 8 ; de 1 à 2 ans, 2 ; de 2 à3 ans, O; de 3 à
5 ans, 2; plus de 5 ans, 7; période inconnue, 4.-Total, 31

Tableau No. 10.-Caractère de la folie des 31 malades admis :-Manie aiguë, 8;
manie chronique, 4; mélancolie, 6; paralysie générale, 3; démence ou imbécilité, 6;
démence avec épilepsie, 2 ; idiotisme congénital, 2.-Total, 31.

Tableau No. 11.-Caractère de la folie des 14 malades renvoyés :-Manie aiguë, 6;
manie puerpérale, 1; manomanie, 1; mélancolie, 3; paralysie générale, 1; idiotisme con-
génital, 2.-Total, 14.

Tableau No. 12.-Caractère de la folie des 9 malades décédés :-Manie chronique, 5;
paralysie générale, 2; démence, 2.-Total, 9.
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Deux de ces décès ont eu lieu à la suite d'attaques aiguës d'·aliénation mentale; les i
autres malades décédés venaient de l'asile de Toronto. Neuf décès sur 249 malades don-
nent à peu près 3.61 sur cent.

Suit un court exposé des cas les plus intéressants, avec quelques détails sur les
autopsies

I.

T. S., natif d'Ecosse, âgé de 42 ans, fut admis à l'asile de Malden le 2 septembre
1862. Il était marié et père de cinq enfants; il exerçait la profession de cultivateur. Il
avait la réputation d'être actif, industrieux et sobre. Lorsqu'il fut.admis, il y avait environ
un mois qu'il avait perdu- l'esprit. Sa folie était attribuée à l'exaltation religieuse; il
était dangereux et menaçait de se suicider.

Il avait eu trois attaques d'épilepsie avant son admission. La nremière, la veille de
Noël 1861; la seconde, au printemps de 1862; et la troisième, au mois d'août 1862,
quinze jours avant son admission à l'asile. Avant et après chacune des attaques, il se
plaignait d'une grande souffrance au côté droit de la tête et on le seigna abondamment
dans chaque occasion. Pendant son séjour à l'asile, il n'a pas en d'attaque d'épilepsie.

J.. M., était un petit homme maigre, blond, inclinant à la calvitie, yeux bleus foncés,
personne agréable. Il avait une petite tumeur grasse dans le cuir chevelu au-dessus de la
fontanelle antérieure. Cette tumeur n'était pas fixe et se mouvait librement sur les os du
crâne. Lors de son admission, il était pâle et amaigri; il était actif et remuant, parlait
beaucoup et dormait peu; il ne se plaignait pas de grandes souffrances. Sa santé a tou-
jours été délicate sans cause apparente. Vers l'époque de Noël 1862, un gros furoncle se
forma au-dessus de l'arcade surciliaire, à l'angle extérieur de l'oil droit, en même temps
une inflammation érysipilateuse se manifesta sur la face et la tête. Quand il fut guéri de
cette dernière maladie il commença à reprendre du corps et de la force mentale ; cela dura
quelque temps. Ensuite il retomba dans sa langueur. Lorsqu'il était assis dans une
chaise, sa tête penchait. à droite et un peu en avanit. Alors ont le mettait au lit ; des exco-
riations considérables se déterminèrent sur les os des les et sur la hanche droite. La plus
effrayante se trouvait sur la hanche droite et il fallait employer la contrainte pour l'empê-
cher de rester couché sur le côté droit. L'eschare au côté droit devint de plus en plus
profonde et les symptômes inflammatoires prirent un caractère érysipilateux. Il eut fré.
quemment des bémorrhagies qu'on arrêtait assez facilement par la compression. Enfin, il
expira le 20 avril 1863. Depuis le commencement de l'année jusqu'à douze heures avant
sa mort, il conserva sa connaissance parfaite, et c'est alors seulement que les symptômes
comateux se manifestèrent.

Ce malade, dans les accès de fureur auxquels il était quelquefois sujet, déchirait son
lit et ses habits; mais les symptômes de paralysie générale ne se sont jamais manifestés
chez lui.

Autopsie.-La tête était de dimensions ordinaires et bien formée. Les os du crâne,
contenaient la quantité ordinaire de diploé. Au côté droit de la cavité du crâne, s'éten-
dant de la portion pétreuse de l'os des tempes, jusqu'à la protubérance de l'occiput, dans
la cavité de l'arachnoïde, il existait un sac rempli d'un pus clair et demi-séreux. Le
sac contenant le pus avait 4 pouces de longueur d'avant en arrière, et s'étendant en dessus
de la portion pétreuse de l'os des tempes presque jusqu'à la suture sagittale. La dure-
mère et l'arachnoïde contenaient de petits dépôts en apparence tuberculaires. Des dépôts
encore plus petits étaient nombreux sur les membranes couvrant la surface comprimée du
cerveau contiguë au sac. Les membranes qui entouraient le sac étaient pourries, mais les
os étaient sains et présentaient une protubérance inusitée.

Dans le ceiveau, les matières grise et blanche se trouvaient dans les proportious ordi-
naires*; toutes les deux étaient amollies et de couleur pâle. Les méninges, excepté autour
de l'abcès, étaient généralement saines. Le tentitorium et le cerebellium n'avaient pas été
affectés par l'abcès. Le cerebellium était amolli et de couleur pâle.

Les poumons étaient tapissés du haut en bas de tubercules miliaires. et couverts de
taches noires. On n'y voyait point de grosses tubercules ni de cavités profondes. De
fortes adhésions pleurétiques s'étaient manifestées à l'arrière. Le cœeur était hypertr.

11
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phié mais sain. Le foie.était énormément hypertrophié et amolli, les viscères abdominaux
étaient généralement sains.

Note.-Les formations trouvées à l'intérieur de l'abcès du cerveau ressemblaient à
des tubercules miliaires mais se ridaient promptement au contact de l'air; on a constaté au
microscope que c'étaient seulement des dépôts inflammatoires. D'après l'état des poumons
et l'apparence du pus, je suis porté à croire que l'abcès était d'une nature scrofuleuse, bien
que les dépôts ne présentassent pas cet aspect.

II

J. MeC., femme, admise à l'asile provincial des aliénés le 21 juillet 1847, et transférée
à Malden le 17 décembre 1859. Lorsqu'elle fut admise à Toronto, elle avait 21 ans, n'é-
tait pas mariée et servait comme domestique. Elle est morte le 18 mai 1863.

Pendant son séjour à l'asile, elle se montra fière et paresseuse; elle était toujours très
propre sur sa personne et dans ses vêtements. Elle avait bon appétit et une tendance à
l'embonpoint. Elle appartenait à la religion catholique romaine et se figurait tour à tour
prêtre, moine, religieuse. Quelquefois, elle se croyait homme, et à d'autres moments, elle
s'imaginait être une femme avancée en grossesse. Dcpuis son entrée à Malden, elle se
figurait être la femme du Capt. Ilarvey, et attendait tous les jours les équipnges du capi-
taine qui devaient venir la cbercher.

Elle marchait à petits pas, d'un air gêné et prétentieux; on attribuait cela à la fierté
et aussi à des cors aux pieds qui la faisait grandement souffrir. Un mois avant sa mort,
elle prit le lit et on constata l'existence d'un gros thrombus dans le labium externum droit.
Cette tumeur était mobile, et lorsqu'on la perça, il en jaillit une quantité énorme de pus
sanieux. Cetto opération détermina du mieux, mais bientôt la malade retomba en langueur.

Atopsie.-La tête et la poitrine ne présentaient rien d'anormal. • Les viscères abdo-
minaux étaient sains excepté les reins dont il ne restait plus rien que des poches s'étendant
le long des urétères presque jusqu'à la vessie. Le thrombus était restreint au labium
droit, et ne correspondait avec aucun organe intérieur.

IIL

J. S., natif du Canada, célibataire, 25 ans, fut admis à l'asile provincial des aliénés
le 2 août 1847. Il fut transféré à Malden le 23 juin 1860. Pendant son séjour à l'asile,
il était tranquille et obéissant. Lorsqu'à Toronto, il était chargé d'un des réfectoires de
quartier. Une fois à Malden il tomba en langueur, et il a passé les deux dernières années
de sa vie presque toujours au lit. Même dans l'infirmerie des hommes, il manifestait cons-
timment le désir de se rendre utile, il veillait au repas des autres malades et s'ingéniait à
leur rendre de petits services.

Autopsie.-Cerveau à l'état normal quoique considérablement ramolli. Un tissu
adipeux formant une couche épaisse couvrait le thorax et l'abdomen. Les poumons étaient
d'une couleur blanche anormale. Dans le lobe supérieur du poumon gauche, on observa
quelques tubercules. La substance formant ces tubercules et les poumons eux-miemes,
étaient devenus très-compressibles. Sur la surface antérieure du poumon droit, il y avait
une tumeur kystique contenant de l'air et se reliant au tube bronchique. Le foie était
hypertrophié et noirci. Rate, grosse. Les reins étaient affectés d'une dégénération gra-
nulaire, due probablement à une rétention d'urine, causée par des calculs (au nombre- de
132 et pesant 32 grains), qui arrêtaient le passage de l'urine depuis les reins en suivant
l'urétère jusqu'à la vessie. Les urétères étaient détendus au point qu'on pouvait passer
le doigt à la partie supérieure ou des reins.

L'urine contenait de l'albumine; le sang présentait un grand nombre de globules
huileuses. Les calculs paraissaient composés d'urate d'ammoniaque avec un excès d'acide
urique.

Les enveloppes musculaire et muqueuse de la vessie étaient à l'état de décomposition,
l'enveloppe séreuse était seule intacte, et, par suite, la vessie présentait un aspect noduleux
et morbide.
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J. C.-Homme, admis à l'asile provincial le 25 juillet 1849. C'était sa seconde
entrée çt il passait pour avoir 17 ans. Il fut transféré à Malden le a octobre 1859. Pen-
dant son séjour à l'asile il so montra paresseux, irritable, querelleur et enclin à tout
détruire autour de lui. Au mois de septembre 1863, il tomba soudainement en langueur
et expira le 13 du même mois. Son corps avait l'aspect jaunâtre indiquant la cachexie
cancéreuse.

Autopsie.-Le système était presque entièrement dépourvu de tissu adipose. La
partie blanche du cerveau présentait un aspect perlé.

Il se trouvait une quantité considérable de fluide entre l'arachnoïde et la pie-mère
dans les ventricules et dans la thèque vertébrale. On observa quelques tubercules dans
le lobe supérieur du poumon droit. De légères adhésions s'étaient manifestées dans
chaque cavité pleurétique. Le foie et la rate étaient hypertrophiés et offraient des signes
de congestion.

Dans la plus grande courbure de l'estomac, il y avait une large trouée cancéreuse, et
le contenu de l'estomac avait passé dans la cavité péritonéale, c'est ce qui avait causé l'af-
faiblissement soudain et la mort.

L'épiploon était chargé de dépôts cancéreux d'un aspect mélanitique, il était considé-
rablement épaissi s'étendant de l'estomac jusqu'à la région inguinale à droite, et relié
étroitement à l'apophyce vermiforme.

La surface supérieure du foie était, en avant, tout-à-fait infiltrée dans l'enveloppe
séreux avec une substance ou dépôt jaunâtre et oléagineux contenu dans des comparti-
ments séparés. La courbure sigmoïde du colon s'étendait jusqu'au-dessus de l'extrémité
oardiaque de l'estomac. Les reins dénotaient une congestion et étaient flasques.

Cinq des malades admis pendant l'année étaient signalés comme ayant la manie du
suicide, mais deux seulement ont manifesté des symptômes de ce genre pendant leur séjour
à l'asile.

Les motifs qui portent un individu à se détruire sont toujours assez naturels bien
qu'ils soient toujours conçus par un esprit faible et illogique. Rarement ils découlent d'un
principe vicieux. Cette manie, comme tous les actes criminels et défendus, est due à des
émotions trop fortes ou à des passions qu'on n'a pas su dompter. Nous ne pouvons sou-
vent nous empêcher d'exprimer notre pitié pour le malheureux qui commet un pareil acte.
Nous nous mettons à sa place, nous partageons ses sentiments et bien que remplis d'horreur
pour son crime et sans aucune idée de l'excuser ou de pallier sa faute, nous ne pouvons lui
refuser notre sympathie. C'est parce que nous sommes toujours à même d'apprécier les
tentations et la misère qui l'ont poussé à un pareil acte que nous devons user d'indulgence
en dénonçant cette action criminelle.

Dans l'appréciation des mille formes que prend l'aliénation mentale, on néglige souvet
l'examen attentif de la valeur des motifs qui lFont déterminée. De bons sentiments pous-
sés à l'exagération peuvent aussi bien nous égarer que des penchants vicieux, L'histoire
du suicide fournira toujours de nombreuses preuves à l'appui de cette assertion. L'incon-
séquence des uns, la fatuité des autres, un but chimérique, sans être mauvais, sont autant
de causes dign'es d'être signalées.

Pendant l'automne, on a abattu 321 verges du brise-lame pour éviter l'éboulement du
bord de la rivière lors de la foute des neiges au printemps. Ce brise-lame avait été cons,
truit sur le plan de celui qu'on fit en avant de l'asile en 1860. Depuis cette époque, les
constructions ont bien tenu et ont empêché, dans leurs limites, tout éboulement. Le brise-
lame est construit avec les pieux de l'ancienne clôture de la garnison, enfoncés de trois
pieds en terre et maintenus par des chevilles posées en avant. Entre les pieux et le bord
de la rivière on a entassé des pierres prises dans la rivière à l'eau basse. Cette chaussée
ne pourra durer aussi longtemps qu'une chaussée de pierre. Mais les matériaux n'ont rien
coûté, on n'a euî % payer que la main-d'Suvre, et il serait facile de construire un mur de
pierrae en avant de cette chaussée lorsqu'une allocation sera accordée à cet effet. En atten-
dant, cette chaussée empêchera tous les ans l'éboulement de deux ou trois pieds du bordi
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La valeur des produits de la ferme, principalement les légumes consommés a lasile,
représente environ $1700.

En outre des raccommodages, on a confectionné dans l'atelier de couture les articles
suivants:

Tabliers, 23; robes, 301; chemises de femmes, 308; chemises d'hommes (coton),
419,; chemises d'hommes (flanelles, 153; draps, 373.; taies d'oreillers, 451; coutils dé
lit, 72; nappes, 19; essuie-mains, 75; costume en grosse étoffe, 1; chapeaux d'été, 57;
mouchoirs de poche, 36; bas (paires) 32; robes de nuit, 5; pantalons (paires), 135; habits,
60 ; linceuls, 3; courtepointes, 127_; jupons, 47; gilets, 5 ; calegons, 4.

On a employé un tailleur lendant une partie de l'année 1862. Mais, en faisant .les
comptes à la.fin de l'année, je me suis parfaitemient donvaincu que l'atelier du tailleur n'é-
tait d'aucun rapport. Depuis cette époque, les artieles d'habillements neufs pour les
femmesmalades ont été confectionnés par les femmles dans la salle de coture; on a ainsi
réalisé une économie considérable.

Vous trouverez ci-jointe une liste des articles employés à l'asile.
Aussi, un état des revenus et dépenses, pour l'année 1863.
Je dois remercier les ministres des différentes dénominations religieuses qui ont officié

à l'asile régulièrement chaque dimanche, matin et soir, et quelquefois pendant la seïine,
Les propriétaires de l'Essex Record et de l'Essex Journal continuent à nous adresser

gratuitement ces deux publications.
En recommandant 4 la prtection du Très-Hlaut, pour l'année qui vient de commencer,

la propriété de l'asile,
J'ai l'heunur, etc.,

Ans~w Fisama, M. P.
Surintendant-M4dîcal.

EXTRAIT de l'état des revenus et dépenses de l'asile des aliéntés de Malden, du
1er janvier au 31 décembre 1863.

Av. I .
Espèees en caisse au 1er janvier 1863. ....... . ............................................. ,....... 5 2
Dû 1à l'institution (articles vendu8) ........................................................ 25 5 5e
Mandat, 10 fêérier 1863 .................. ............... ....................... 4388 S

$5200 23

Balanee, 10 février 186..................................1000 o
Mandats ..................... ............ ............................... i17318 92
M alacdes payant.......... ................................ . . . .... 219 28
Articles vendus ..................................................................... 313 39
Change mur Détroit............................... .................................. 5 10
Dettes au 31 d6cembre 1863...................$5162 44

Moins, en caiss............................... ..................... 122 09
.. 5049 35

T tal....................... $23948 04

Pl.

Dettes au ler janvier 186e, savoir :-
Dpenses ocurantes.......................................... ........ 4167 55
Changements et rêparations.. ........................................................... 32 70
Buae............................................................................1 00

$5200 23

Dpenses peour l'année 186................................... .......................... $23948 04

.Aik oburg le 25 janvier 1864.
AeoRaw F'xtER M. D.

Surintendanimxédleal.
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RAPPORT DES MÉDECINS,

~ROPRIflTAIRE5 DE

L'ASILE DES ALIENÉS DE BEAUPORI,
POUR LANNÉE 18o'.

A 311. les Inspecteurs d'Asiles, Prisons, etc., ete.

MEsSIEURs,-Le soussigné, l'un des propriétaire de l'asile des aliénés à Beauport,
a l'honneur de faire rapport

Que dans le cours du printemps dernier, les propriétaires de l'asile sentant la nécessité
d'agrandir leur établissement et d'augmenter par là le confort des malheureux confiés à
leurs soins, résolurent d'ajouter de nouvelles constructions aux anciens édifices. Après
mûre délibération, et après avoir.consulté plusieurs plans, ils fixèrent leur choix en adop-
tant celui que M. l'architecte Lecourt avait préparé d'après la connaissance que ce mon-
sieur avait acquise des besoins à satisfaire. Les constructions exigées d'après ce plan
consistent:

1° En un bâtiment central de 64 pieds de front sur 54 pieds de profondeur, à quatre
étages, à toit plat et surmonté d'un dôme ou coupole de 64 pieds d'élévation au-dessus diu
toit. Cet édifice qui en remplace un autre à deux étages, et qu'il a lallu démolir, est
divisé par quatre murs intérieurs qui se croisent et dont un des principaux usages est d
supporter le toit, la coupole et deux grandes citernes de fonte renfermées dans la jupe du
dôme. Le rez-de-chaussée de ce bâtiment va comprendre: un grand vestibule, le bureau
des directeurs ou propriétaires, des appartements pour le médecin interne, un magasin, et
une salle à manger pour les infirmiers. L'étage au-dessus renfermera les appartement-s du
surintendant et de sa famille, la bibliothèque et des chambres à coucher. Les. deux
derniers étages serviront principalement d'ateliers, et toute communication entre la Ipartie
destinée aux hommes et celle destinée aux femmes est interdite par des murs et des cloisous.

2° En deux ailesune à chaque extrémité de l'asile, de 40 pieds carrés, -à trois étage-,
également à toit plat. L'une de ces ailes est destinée aux hommes, l'autre aux femmes,
et toutes deux sont complètement achevées. Les divisions intérieures ont été faites ei
vue de pouvoir y recevoir quelques-uns des pensionnaires de la meilleure classe qu'il
importe de séparer de la foule des aliénés, que des habitudes antérieures ou la maladie
même, ont fait descendre à d'autres degrés de l'échelle des classifications.

3° En un bâtiment de 30 pieds carrés, à deux étages, et adjoignant la cuisiUe, en
arrière du corps central de logis. Cette dernière construction va renfermer deux bouilloires
considérables chargées de fournir la vapeur nécessaire aux besoins culinaires, à ceux de la
buanderie et du chauffage de tout l'établissement. Le second étage est converti en
chambre à coucher pour les serviteurs. Ces chambres font suite à plusieurs chambres à
coucher qui existaient déjà dans l'étage correspondant, au-dessus de la cuisine.

Comme on vient de le dire, tout l'établissement est chauffé par la vapeur. Celle-ci
est conduite par trois tubes principaux dans des appartements situés au-dessous de chaque
corps de bâtiment. L'air pur et froid qui arrive dans ces chambres par des tuyaux desti-
nés à cet usage, est fortement chauffé et dirigé dans les divers appartements situés au-
dossus par des oonduits pratiqués dans les .murs. Par ce moyen, non seulement la chaleur
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est plus agréable que ne l'est celle fournie par les fournaises ordinaires, mais elle n'expose
p oint, en outre, aux accidents du feu, et les malades ne peuvent se brûler, comme ça serait
le cas, sans doute, si l'on faisait arriver la chaleur dans les appartements par des tubes de
fer. Le seul endroit où il y aura du feu sera dans ce bâtiment, en arrière, qui renferme
les bouilloires.

Le bâtiment du centre peut être isolé en cas d'incendie, des autres parties de l'éta-
blissement par des coupe-feux ou portes de fer ; les ailes nouvellement construites le sont
également des anciennes par le même moyen.

Deux grandes citernes de fonte de sept pieds de hauteur, d'autant de largeur et de
quatorze pieds de longueur chacune, sont placées au centre de l'édifice, sur le toit même,
dans le dôme, et distribuent l'eau dans tout l'établissement. L'eau puisée de la petite
rivière qui serpente en arrière de l'asile, est introduite dans ces oiternes au moyen d'une
pompe mue par la vapeur. La situation qu'occupent ces citernes, le volume d'eau qu'elles
contiennent (9,000 gallons à peu près), la facilité de les alimenter en peuvent faire un
secours puissant en cas d'incendie.

Les propriétaires n'ont point négligés les moyens de veatilation dans leurs construe-
tions nouvelles, et ils osent se flatter que les mesures qu'ils ont prises pour assurer ce
résultat si désirable dans un établissement de ce genre, donneront autant de satisfaction et
d'aussi bons résultats qu'ils en ont obtenus dans la partie ancienne de l'institution.

Les travaux dans le corps central, les seuls qui ne soient pas encore achevés, sont poussés
avec vigueur et seront terminés dans une couple de mois. Aussitôt après leur complétion,
les propriétaires ont arrêté, entre autres travaux, la construction d'une morgue ou maison
mortuaire, où ils pourront exécuter ces recherches que réclame l'étude de la folie et four-
nir, eux aussi, leur page à cette histoire si triste mais si intéressante des maladies
mentales.

Les propriétaires de l'asile n'ont point encore compulsé le chapitre des dépenses qu'il
leur a fallu encourir pour tous ces travaux, elles sont énormes; dans les circonstances où
ils se trouvent, ils n'ont reculé devant aucun sacrifice, pécuniaire ou autre, Ils compren-
nent leurs devoirs, ils s'honorent de la confiance que le gouvernement et le publie reposent
dans leur établissement, et ils ont voulu y répondre loyalement. Ils osent espérer qu'on
appréciera leurs efforts et leurs sacrifices et que l'institution ainsi agrandie, améliorée et
pourvue d'un médecin qui y réside et dont tous les soins et le temps sont consacrés aux
besoins des malheureux qui y sont intimés, continuera de mériter la confiance publique et
le titre que vous avez daignê lui conférer, celui "d'Asile modèle."

J. E. LAnary, M. D.
D)r. J. C. TAcaf6 Prés.,
E. A. MxrMTxUi, Ber., Soc.,1
J. M. FEPREs, Ber., e Inspecteurs des asiles, prisons, etc.
T. J. O'NPL, Ber..

RAPPORT DU MÉDECIN INTERNE DE LASILE DES ALIÊNES,

A BEAUPORT.

Ax Inpecte urs des Asiles, Prisons, etc.
MIEssIEURs,--Ayant été requis par monsieur Taché de soumettre à votre considéra-

tion un rapport sur l'asile des aliénés à Beauport, pour l'année 1863, je dois avouer que
cet ordre que, d'ailleurs monsieur le président du Bureau a eu la bienveillance d'accompa-
gner de quelques conseils sur la manière d'y satisfaire, et pour lesquels il me permettra de
lui exprimer ici toute ma reconnaissance; je dois avouer, dis-je, que cet ordre, auquel je
ne m'attendais pas cette année, m'a pris un peu au dépourvu. En effet, choisi par
messieurs les Drs. Dopglas et Laudry, auxquels je ne saurais témoigner assez de gratitude,

A. 1864
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pour étre médecin interne de leur établissement, il n'y a encore que quelques mois, et
quand je quittais à peine les bancs de l'Université Laval;- ainsi, doublement au début de
ma carrière de médecin et d'aliéniste, ne résidant à l'asile même que depuis quelques
semaines, n'en connaissant encore qu'imparfaitement la régie et les ressources, je sens la
difficulté de la tâche qui m'incombe et la nécessité de réclamer toute votre indulgence.

Nayant eu ni le temps, ni les moyens de préparer les statistiques détaillées que je
trouve dans les rapports de ce genre, mon travail sera nécessairement incomplet. Bien
plus, je ne me cache pas de dire que mon peu d'expérience de la matière m'expose à expri-
mer des idées, émettre des opinions que des premières impressions ont fait naître, mais
qu'une plus longue observation, une étude plus approfondie pourra peut-être modifier.
En tout, j'ose espérer que MM. les Inspecteurs voudront bien tenir compte des circonstances
-défavorables où je suis placé.

Messieurs les Propriétaires ayant eu l'honneur de mettre sous vos yeux les statistiques
ordinaires de l'année, je ne ferai que les rappeler sommairement, et pour faire ensuite les
quelques observations qu'elles me suggèrent.

A la fin de l'année 1862, le nombre des malades à l'asile s'élevait à 435. Il en a été
admis 139 dans le courant de 1863; ce qui porte à 574 le nombre total traité durant
l'année qui vient de finir. C'est une augmentation de 88 sur la précédente.

Les sorties ont été de 30, et réparties comme suit :-Guéris, 21; améliorés, 2 ; non
amélioré, 1; échappés, 6,

Il y a eu.42 décès.
Il restait donc à l'asile, le 1cr janvier 1864, 502 malades, 223 hommes et 279 femmes,

qu'on pouvait d'ailleurs classifier à peu près ainsi par rapport à l'origine : canadiens-fran-
çais, 245; irlandais, 160 ; écossais, 68; anglais, 23 ; sauvages, 2 ; d'origine étrangère, 4.

On voit que l'asile a vu augmenter sa population d'une manière assez considérable
cette année. Aussi, souffre-t-il depuis quelques mois d'un certain encombrement. Heu-
reusement il n'est que temporaire, et, grâce à l'agrandissement considérable qu'on a fait
subir à cet établissement, et dont les travaux, malgré des retards incontrôlables, sont sur
le point d'être terminés, sa population quoique plus nombreuse, mais dispersée dans la
maison ainsi agrandie, sera moins dense et par conséquent encore plus confortablement
établie que par le passé.

Je vois par les rapports des autres institutions qu'on a coutume d'y donner la cause
probable de la folie chez ceux qui ont été admis durant l'année, ainsi que la période à la-
quelle remonte la maladie. Je dois avouer que les statistiques q:e je pourrais établir sous
ce rapport seraient si incomplètes que je préfère les omettre entièrement. En effet, ce
n'est que sur une proportion très faible des malades que j'ai pu me procurer quelques ren-
seignements de cette nature. Chez le plus grand nombre, et en particulier chez tous ceux
qui ont passé par la prison avant d'arriver à l'asile, la chose a été à peu près impossible, ou
mes efforts ne m'ont conduit qu'à des résultats insignifiants, et souvent même contradic-
toires. Ce mal, certes, demande un prompt remède, et MM. les Inspecteurs qui, par leur
position, sont le plus en état de le faire cesser, connaissent trop la nécessité de ces rensei-
gnements. pour qu'il me soit nécessaire -d'attirer ici plus longtemps leur attention à ce
sujet.

Sur 574 malades traités cette aunée, on compte 262 hommes et 312 femmes. Il y a
aujourd'hui à l'asile 56 femmes de plus que d'hommes. Cette circonstance est, croyons-
nous, en partie accidentelle, les admissions ayant été plus nombreuses cette année pour les
femmes, et ne saurait conduire à aucune conclusion sur la fréquence relative de la folie
dans les deux sexes pour le Bas-Canada, et en partie due à ce fait bien connu que chez les
aliénés la mortalité est beaucoup plus considérable chez les hommes; ce qui fait que les
femmes s'accumulent toujours plas ou moins dans les asiles. En effet, en parcourant les
registres de l'établissement depuis sa fondation, je me suis convaincu que, loin d'être plus
faible, le chiffre total des admissions pour les hommes était un peu plus considérable.

Qùant aux guérisonzs qui ne sont que de 21, leur proportion paraît d'abord un peu
faible, et serait loin de concourir avec les résultats brillants qu'on prétend obtenir aux
Etats-Unis dans certains établissements de ce genre. Mais, d'abord, ces résultats brillants,
un trop grand nombre d'aliénistes ont commencé, depuis quelques années, à nous mettre
en garde contre leur exagération, pour que nous devions les accepter sans réserve. Et puis,
les guérisons de 1863 doivent moins être comparées avec les admissions de la même année,

A. 1864
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qui, d'ailleurs, ont eu lieu surtout dans les derniers mois, qu'avec celles de lannée précé-
dente. Or, ces dernières ne s'étaient élevées qu'à 59. Même ici, cependant, et en corn-
parant avec des établissements où l'on n'abuse pas des chiffres, la proportion serait faible.
Le fait est qu'elle l'a toujours été plus ou moins depuis l'ouverture de l'établissement.
Heureusement, la cause n'est pas difficile à trouver; elle ne dépend pas surtout des homimeis
intelligents qui ont eu la conduite de cette institution ; elle n'est pas irrémédiable, mais
disparaîtra, espérons-nous, avec l'horreur des asiles encore trop enracinée dans notre popu-
lation. Les voix qui ont attiré l'attention du pays sur ce point sont parties de trop haut,
et quelques-unes trop près de vous, messieurs, pour que j'aie à peine besoin de les rappe-
ler. En effet, à part MM. les Propriétaires de l'asile de Beauport qui, connaissant toute
l'importance de traiter la folie à temps, n'ont cessé de se plaindre, dans leurs rapports
annuels à MM. les commissaires de leur établissement, qu'on leur envoyait les malades
trop tard, et le plus souvent quand la maladie avait fait des progrès fatals. M. le Dr. Nel-
son lui-même, dont le pays et la profession médicale regrettent encore la mort récente,
déplore, dans son rapport spécial pour 1861, cette circonstance miClheureuse que la plupart
des familles, obéissant en cela aux préjugés de l'ignorance, à une fausse honte ou à une
pitié mal entendue, retardent autant que possible d'envoyer dans les asiles leurs membres
infortunés frappés d'aliénation. Elles laissent ainsi passer le moment favorable où la
maladie aurait pu être guérie facilement, et condamnent à une démence perpétuelle des
êtres qui autrement auraient pu être rendus à la raison et à la société. Ce mal qui existe
un peu par toute la province est remarquable dans le Bas-Canada, et rend, suivant nous,
suffisamment compte de la proportion faible des guérisons qu'on remarque dans ses asiles.

En effet, pour ne parler que des 60 patients admis depuis mon entrée dans cet éta-
blissement, et je vois par les rapports précédents que ce n'est pas un fait isolé, un bon
nombre étaient décidément des idiots ou des imbéciles de naissance, une large proportion,
des épileptiques, la majeure partie, des aliénés chez qui la manie longtemps négligée ou
traitée à la maison, ce qui n'est pas mieux, avait passé à l'état chronique ou même de
démence confirmée. Or, je n'ai pas besoin de vous rappeler la gravité du prognostic dans
tous ces cas. C'est à tel point que dans un grand nombre d'asiles, aux Etats-Unis et
ailleurs, ces malades ne sont seulement pas admis, mais renvoyés de suite dans des hospices
d'incurables. Restait donc une assez faible proportion chez qui la maladie était plus ou
moins récente, et parmi lesquels seuls on devait attendre les cas de guérisons. De ces
derniers, quelques-uns ont déjà été fendus à la raison et à leur famille; un plus grand
nombre.sont encore seus traitemant. Tous les autres ou presque tous, comme il n'est
malheureusement que trop prouvé par les statistiques de tous les établissements d'aliénés,
trouveront, à l'asile, un abri confortable, un traitement doux, intelligent, niais ils n'y retrou-
veront pas la raison; la lumière s'est éteinte à jamais sur leur intelligence.

Mais même pour cette classe d'aliénés, un asile est encore ce qu'il y a de mieux. Et
quand bien même ces établissements n'auraient pas d'autre but que celui d'offrir aux
pauvres êtres privés de leur raison, une retraite assurée contre les privations, les mauvais
traitements, les accidents de toutes sortes auxquels ils sont toujours plus ou moins exposés
dans le monde, surtout s'ils appartiennent à la classe pauvre ; quand bien même ils n'au-
raient pas un but médical et curatif, ils n'en resteraient pas moins une des institutions les
plus éminemment charitables dont puissent se glorifier les siècles modernes. Dans un
asile, en effet, l'homme privé de sa raison n'est plus considéré comme un être dégradé2guère au-dessus de la brute, mais comme un ami malheureux, et qui a droit, par son mal-
heur même, à toute pitié, à toute sympathie. Et sous ce rapport, les officiers et employés
de l'asile de Beauport me paraissent comprendre toute la grandeur et l'importance de leur
rôle d'humanité. Il règne, parmi eux, un esprit de douceur remarquable. Les malades
y sont soignés avec une bienveillance, une attention, un certain respect dont les domesti-
ques ne se départiraient pas sans s'exposer à être renvoyés immédiatement. On ne veut
rien négliger pour procurer au moins à ces malheureux, privés désormais des jouissances
de la raison, tout le bien-être et même le bonheur dont ils sont encore susceptibles de
jouir.

Le nombre des morts, 42, présente une augmentation assez remarquable sur l'année
précédente, qui n'en avait compté que 26. Il ne faut pas demander à la seule augmenta-
tion de la population de l'asile la raison de cet accroissement ; elle n'en rendrait pas suffi-
sammnent compte. Il faut probablement en demander au moins une partie au fait général
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que la mortalité, durant l'année qui vient de finir, a été, pour toute la province, croyons-
nous savoir, mais sûrement à Québec et dans ses environs, beaucoup plus considérable que
l'année précédente. qui, par contre, a été une année exceptionnelle sous ce rapport. En
effet, si, au lieu de faire seulement la comparaison avec l'année 1862, on la continue avec
les six années précédentes, on voit qu'elle est tout-à-fait avantageuse à l'année 1863.
Qu'on me permette quelques chiffres.

Années. Nombre des morts. Nombre des malades. Par cent.
1856... ... 43 408 un sur ·9i
1857..................... 43 470 un sur 11
1858..............48 485 un sur 10
1859.....................39 486 un sur 12f
1860...........,...... .50 515 un sur 101
1861..................... 28 480 un sur 17
1862.................26 486 un sur 181
1863..................... 42 574 un sur 13i

Quant aux causes de la mort, j'ai cru pouvoir classifier ainsi les 15 décès arrivés de-
puis le mois d'août; car, n'ayant pas passé toute l'année à l'asile, vous me permettrez de ne
rapporter que les résultats de mon observation:

Consomption, trois; épilepsie, deux; paralysie générale, deux; maladie du cour, un;
dyssenterie, un; marasme, épuisement, 5.

J'ai attribué au marasme, mot vague et commode, mais qui ne précise pas grad'-
chose, la mort chez cinq individus, quand une autopsie minutieuse n'eut pas manqué, dans
quelques-uns de ces cas ilu moins, de révéler quelques lésions profondes, dont les synmp-
tômes, à part cet épuisement graduel, avaient été peu marqués pendant la vie, ou bien
avaient échappés à l'observation d'un jeune médecin. Ceci ne devra pas surprendre si
on songe au peu de réaction que déterminent en général chez les aliénés les phlegmasies,
les tubercules et autres maladies incidentes.

A propos de cette importance des autopsies cadavériques au point de vue de l'exacti-
tude des statisques de la mortalité chez les aliénés, je ne puis me défendre de citer les pa-
roles mêmes du Dr. Workman de Toronto : "Si dans un grand nombre de cas, dit-il, l'au-
topsie ne m'eut révélé la présence de la phtisie tuberculeuse, jamais on ne se serait deuté
de son existence. Sur vingt-et-un cas dont j'attribue le décès à cette maladie, trois soeule-
ment toussaient et expectoraient, et trois ou quatre autres expectoraient seulement."

Malheureusement, faute d'un local convenable, je n'ai pu jusqu'ici faire de recherches
de ce genre. Mais je suis heureux de pouvoir ajouter que MM. les Propriétaires sont sûr
le point de faire construire une maison mortuaire uniquement destinée à cet objet, et dans
laquelle des investigations minutieuses seront faites sur tous les cadavres.

L'état sanitaîre, sans pouvoir en juger par comparaison, et malgré un certain nombre
de cas d'érysipèle que je remarque depuis quelques semaines, d'ailleurs assez légers, et
que, vu sa fréquence en dehors de la maison depuis la même époque, on ne peut attribuer
uniquement à une cause locale; l'état sanitaire, dis-je, depuis mon entrée à l'asile, m'a
paru excellent. J'ajouterai même qu'on y respire, en général, un air de bonne santé que
je ne m'attendais pas à rencontrer dans un rassemblement de constitutions plus ou moins
affaiblies comme le sont toujours celles des aliénés.

Ces bons résultats sont dus, pensons-nous, à part les conditions hygiéniques, en géné-
ral excellentes, dans lesquelles sont placés les malades, et que vos visites à l'asile vcus out
fait assez connaître pour que je me dispense de vous en parler ici,-à la nourriture saine
et abondante qu'on leur fournit, et à leur bon appétit constant, que ne contribue pas peu
à entretenir la régularité scrupuleuse dans l'heure des repas et des différents exercices de
la journée. Ce bon appétit général est une des choses qui m'ont le plus agréablement
surpris lors de mon entrée à l'asile.

Comme médecin interne, je fais la visite des salles tous les jours, et même le plus sou-
vent plusieurs fois par jour, et je donne une attention toute spéciale à ceux qui peuvent
être malades ou indisposés. De plus, MM. les Propriétaires qui sont, comme je n'ai pas
besQin de vous le rappeler, des médecins, et des mnédeeins distingués, ne manguent pas de
visiter très-squvent l'asile, et de vôir les malades. Ils ont, en outre, l'obligeance de le
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faire toutes l.s fois que ma jeune expérience croit avoir besoin. des conseils plus sûrs de
leur longue observation. C'est un devoir et un plaisir pour moi de reconnaître ici tout ce
que.je leur dois sous ce rapport.

Si, dans tout établissement de ce genre, la douceur est la première règle du régime,
la fermeté doit la suivre de près, si on veut y maintenir la tranquillité et le bon ordre.
Cette fermeté, si elle en a besoin pour être efficace, ne doit pas même reculer devant un
certain emploi de la force physique.

Le seul moyen de répression directe que j'ai vu employer à l'asile, à l'exclusion de
presque tout autre, est une camisole faite de grosse toile, laçant derrière le dos, et ne lais-
sant pas, aux manches, d'ouvertures pour les mains. On retient lecs bras lachement croisés
sur la poitrine au moyen de cordes que-porte le bout des manches et qu'on attache derrière
le dos. Par ce moyen, on ôte à l'individu tout moyen d'être nuisible à lui-même ou aux
autres, en même temps qu'on ne le prive pas de l'exercice salutaire de la marche. J'a-
jouterai que c'est même assez rare qu'ou soit obligé d'avoir recours à cette camisole. Le
plus souvent, il suffit d'enfermer, pour quelques heures, dans une cellule sans meubles, le
maniaque trop agité ou porté à mal faire.

Malgré le peu de répression, il n'y a pas eu à déplorer dans l'année un seul cas de
suicide,, pas même la tentative d'un suicide. Il parait d'ailleurs que cette maladie-a
toujours été plus ou moins inconnue à iBeauport. Ne devons-nous pas, s'il m'est permis
de hasarder une opinion, en chercher en partie la cause dans les éléments mêmes de la
population de cet établissement, composée en grande partie de canadiens-français et d'irlan-
dais, gens peu portés à se tuer quand ils ont leur raison et qui conserveraient cette bonne
habitude quand ils sont devenus fous.

Mais s'il n'y a pas eu de suicide, il y a ou une tentative d'homicide. Par bonheur,
elle fut arrêtée à temps par la vigilance d'un gardien. La victime reçut quelques bles-
sures et a parfaitement guéri. · Malheureusement, on ne peut pas en dire autant de son
meurtrier; il a. toujours conservé depuis le désir d'achever celui qu'il n'avait pu que
blesser. . Il me -demande souvent de le laisser. passer dans une salle voisine où est son
ennemi, qui finira, ajoute-t-il, par le tuer s'il ne le prévient. Je n'ai pas besoin d'ajouter
que ce malade est considéré comme dangereux et veillé de près. Pour plus de sûreté,
après la guérison de ses blessures, on a transféré sa victime à la maison succursala, dite
maison Richardson.

MM. les Propriétaires connaiEsent trop ks besoins des aliénés, et le traitement qui
leur convient, pour avoir négligé la ressource importante des occupations et du travail.
Tous les hommes qui se sont occupés de cette matière s'accordent à reconnaître son impor-
tance immense, non seulement au point de vue de la santé et du bon ordre, mais encore
comme un des moyens thérapeutiques les plus efficaces dans la folie. Et c'est une circons-
tance heureuse que la plupart des aliénés peuvent être occupés d'une manière ou d'une
autre. J'ai même remarqué plusieurs fois avec surprise toute l'aptitude au travail, ou
plutôt à quelqu-s travaux particuliers, que conservent certains aliénés, malgré la perte, en
apparence complète de toute raison et de tout jugement. J'en ai en ce moment plusieurs
exemples sous les yeux, un entre autres, celui d'un malade à l'asile depuis longues années,
et qui, dans la ruine presque générale de ses facultés, a, cependant, conservé un goût exquis,
une rare dextérité pour sculpter de petits objets en os ou en ivoire auxquels il donne un fini
de travail, une symétrie de formes remarquables.

Pour rendre plus facile et plus efficace ce travail si nécessaire aux aliénés, MM. les
Propriétaires ont acquis dejà depuis longtemps une magnifique ferme attenant à l'établis-
sement même, et qui est sans contredit l'une des plus considérables que possède aucune
institution de ce genre en Canada et à l'étranger. On conçoit les occupations nombreuses
et variées que sa culture et son entretien procurent aux hommes durant l'été; occupations
d'autant plus salutaires qu'elles leur permettent de vivre en plein air et qu'elles sont plus
conformes à leur goût.

A part cette ferme qui appartient à l'établissement, on en a loué une seconde qui
fournit aussi son contingent d'occupations. Enfin, M. le Dr. Douglas vient d'en acqu&
rir.une troisième qui sera, me dit-on, destinée au même but.

Les femmes sont davantage occupées dans la maison et à l'entour aux travaux du
ménagede la cuisine, de:la buanderie et à la couture. En outre, quelques-unes filent et
un grand nombre triàotent: Parmi les améliorations que se proposent MM. les Proprié-
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taires, celle d'établir des ateliers de travail plus nombreux et plus vastes, no sera pas, pen-
sons-nous, une des moins importantes.

Les femmes travaillent surtout dans la maison et à la buanderie, celles qui sont occu-
pées peuvent l'être presque aussi facilement l'hiver que l'été. Quant au hommes, ils le
sont moins durant la première saison. Il est bien vrai que les travaux de la grange,
l'entretien du bon ordre et de la propreté à l'intérieur et à l'extérieur de la maison, des
écuries et des bâtiments destinés. aux animaux, les travaux de cordonnerié, etc., fournis-
sent encore de l'occupation à un certain nombre d'entre eux, mais on ne peut se cacher quê le
nombre des déseuvrés est encore beaucoup plus considérable pendant l'hiver. Il faut
avouer cependant qu'ici comme dans bien d'autres choses le mal est plus facile à indiquer
qu'à guérir; et il se peut bien que la rigueur de notre climat soit un obstacle à peu près
insurmontable à tous les efforts qu'on pourra tenter dans ce genre; et cela d'autant plus
que la folie, qui est une ma'adie de débilité ou qui la cause, rend ceux qui en sont atteints
en général très sensibles au froid. Aussi, sont-ils facilement affectés par cette cause de
rhumes, de catarrhes, etc. C'est au moins ce que je crois avoir remarqué depuis que je
suis a l'asile.

Heureusement, on peut remplacer jusqu'à un certainri·~oint, pendant cette saison, le
travail par les amusements. Ils présentent bien la même difficulté à résoudre, mais c'est à
un degré moindre ; et s'ils ne sont pas encore très nombreux, nous croyons être en de-
meure de pouvoir assurer que ce sujet, qui d'ailleurs est loin d'avoir été jamais négligé,
va attirer de nouveau et tout spécialement l'attention de MM. les Propriétaires.

Toutefois, même sous ce rapport, l'asile de Beauport n'a rien à envier aux autres éta-
blissements du pays. En effet, à part les promenades en dehors que font habituellement
seuls un certain nombre de malades et de convalescents, et d'autres, promenades sous la
conduite de quelques gardiens, et auxquelles on peut permettre à un plus grand nombre
de prendre part; à part une couple d'instrument de musique, un jeu de bagatelle, des
dames, des cartes, quelques livres et journaux, un grand nombre de îmlades possèdent,
dans la danse qu'on leur permet une fois par semaine, le jeudi soir, un amusement agréable
en même temps qu'un exercice bienfaisant. La plupart l'aiment passionnément, et il n'y
a rien qui leur prend plus au ceur que de les en priver. Rien que la menace de cette
punition, qu'on ne prodigue pas pour lui conserver toute son efficacité, a souvent suffi pour
faire rentrer dans le devoir certains malades entêtés, et faisanit peu de cas des autres aver-
tissements,

Il passe rarement, à Québec, un cirque ou une troupe de ménétriers, sans quon y
conduise ceux des malades qui peuvent y être conduits sans danger. On a pu en apprécier.
souvent les bons effets.

Je ne saurais terminer ce sujet des amusements sans ajouter que, entre autres amé-
liorations de ce genre, MM. les Propriétaires sont sur le point de faire préparer un jeu de
quilles dans une des ailes de la maison Richarson, dès qu'on pourra transférer les occu-
pants dans les nouveaux logements.

Les catholiques de l'asile continuent à être sous la direction spirituelle de monsieur
l'abbé Bolduc. Ce monsieur, à qui une longue habitude de diriger des aliénés, a donné
une grande expérience de ce qui leur convient dans ce qui regarde son ministère, visite
souvent la maison et y est tiujours reçu avec de grandes marques d'affection par les ma-
lades. Il y cèlèbre l'office divin de deux dimanches l'un, et je dois dire que j'ai toujours
été frappé du silence, du parfait recueillement qui y règne. J'ai la même remarque à
faire sur le service protestant, sous la direction de monsieur Middleton, et où règne la
même bienséance.

. Avec l'année qui commence, l'asile de ,Beauport va entrer dans une nouvelle phase
de progrès et d'améliorations. En effet, grâce à d'immenses constructions, MM. les Pro-
priétaires vont pouvoir donner encore plus de confort à leurs malades, et exécuter cer-
taines améliorations que nécessite le développement que prend leur établissement.

M. le Dr. Landry devant présenter lui-môme son rapport sur ces nouveaux édifices, je
me dispenserai d'en parler ici. Mais ce que je ne puis passer sous silence c'est le peu de
dérangement qu'a subi le service intérieur pendant leur construction, et malgré l'immen-
sité des travaux. Il n'est que juste de dire que ces résultats, qu'on pouvait à peine attendre,
sont dus en grande partie au zèle infatigable, à la vigilance dc monsieur et de madame
Wakeman et de son assistante. Forcés dc quitter leur logemient à l'asile, démoli pour
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construire l'édifice central, ils ont dû, par cela même, redoubler d'activeté et de surveil-
lance pour conserver la régularité dans le service, l'ordre et la tranquillité parmi les malades
où il paraissait y avoir tant de causes d'excitation et de désordre.

Le seul dérangement notable que. j'ai remarqué, mais qui n'a duré que quelques
semaines, c'est que la circulation ayant tté arrêtée dans les tuyaux à l'eau par l'édifice cen-
tral, toute cette partie de l'établissement qui est destinée aux femmes a dû être approvi-
sionnée d'eau à la main. Or, pour quiconque connaît la quantité immense qu'il en faut à
un grand établissement de ce genre, il est évident que ce mode ne pouvait pas avoir l'eff-
cacité de celui qu'il remplaçait; et cela d'autant moins que l'encombrement que subissait
alors l'asile se faisait sentir beaucoup plus chez les femmes que chez les hommes.

Mais si les femmes ont dû souffrir un peu de ces travaux, d'un autre côté ils ont
fourni les moyens d'occuper un plus grand nombre d'hommes que les hivers prscêdents.

Avant de terminer, MM. les Inspecteurs me permettront d'offrir aux fondateurs et
propriétaires de cet asile le juste tribut d'éloges qu'ils méritent pour les efforts constants
qu'ils n'ont cessé de faire pour améliorer le sort des aliénés dans le Bas-Canada. Depuis
1845 jusqu'à ce jour, durant une période de près de vingt ans, ces messieurs n'ont cessé de
donner leur temps, dépenser leur énergie à la cause de ces infortunés ; négligeant souvent
pour eux la pratique rémunérative de leur profession, et n'épargnant rien enfin pour méri-
ter la confiance que le public et le gouvernement n'ont cessé de reposer en eux. Pour deux
des fondateurs de cet établissement, la reconnaissance publique ne peut déjà plus être autre
chose que du respect pour leur mémoire. MM. les Drs. Morin et Frémont sont descendus
dans la tombe, mais leur ouvre leur survit et grandit sous les soins de leur ancien collègue
et de leur successeur. Les améliorations que ces deux derniers messieurs viennent de faire
subir à l'asile de Beauport, et quelques autres qui devront suivre immédiatement, vont en
faire une institution qui aura peu à envier aux grandes institutions américaines et euro-
péennes du m3ême genre, et dont devra être fier, à juste titre, le Bas-Canada.

J'ai l'honnenr d'être,
Messieurs,

Votre très-humble et obéissant serviteur,
L. CATELLIER, M. L. L.

MédecinInterne.
Asile de Beauport, 28 janvier 1864.
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RAPPORT

DE

L'ASILE PROVINCIAL DES ALIÉNÉS,
A ST. JEAN, B. C.,

POUR L'ANNÉE FINISSANT LE 31 DÉCEMBRE 1863.

Aux Inspecteurs des Asil t Prisons du Canada :

MESSIEURs,-J'ai l'honneur de vous transmettre le rapport de cette institution pour
l'année 1863.

Les difficultés que j'ai eu à combattre sont si bien connues de vous et des conseillers
de Son Excellence le gouverneur-général, qu'il est inutile que j'entre dans plus de détails
à ce sujet. Toutefois, le temps est venu où la question de loger convenablement es aliénés
des provinces d'en-bas devra être sérieusement examinée. C'est un sujet des plus impor-
tants qui puissent occuper la législature ; du reste, l'augmentation du nombre des aliénés
amènera forcément ce résultat.

Le Canada ne restera certainement pas en arrière des Etats-Unis qui n'ont épargné
aucune dépense pour le soulagement des infortunés que le ciel a affligé de cette terrible
maladie. L'édifice actuel, qui a pu suffire comme bâtisse temporaire, n'est plus ni suffisant
ni convenable.

Je ne m'étendrai pas plus longuement sur le sujet ; c'est à ceux qui ont le droit et le
pouvoir d'agir en cette matière de s'en occuper.

Je pourrais, il me semble, dans des circonstances ordinaires, réduire considérablement
les dépenses de l'asile en utilisant le travail des aliénés, dans le cas où ils seraient plus
nombreux. Mais ce serait être injuste envers les malades que de faire des économies sur
la nourriture, les vêtements et le confoit en général. Du reste, il n'y a pas lieu à une
pareille réforme. car, si on tient compte du cours actuel des marchés, on constatera que
tout en procurant à chaque malade tout le confort désirale, j'ai observé la plus stricte
économie.

Votre Bureau sait sans doute que M. T. D. Tims, du bureau de l'auditeur, accompa-
gué de M. Ferres, a fait une enquête spéciale sur toutes les affaires de l'asile. Ces mes-
sieurs ont été occupés à ce travail du 5 au 19 novembre 1863, et, à ma grande satisfaction,
ils ont inscrit, en partant, sur les registres de l'asile, l'attestation suivante:-

Les soussignés ont examiné les registres de l'asile pour 1861, 1862 et 1863, jusqu'à
" cette date, ils ont vérifié les comptes et comparé les entrées avec les pièces justificatives,

et ils certifient par la présente attestation qu'ils ont trouvé le tout en règle.
"(Signé,) Thos. D. Tims,

J. M. FERRES.
Le 19 novembre 1863."

L'ans leur visite à l'asile, ces messieurs ont établi un système parfait de tenue des
livres : ce systen.e permet au bureau de l'auditeur provincial d'avoir des registres tenus
comme ceux de liesile, d'après les pièces justificatives expédiées, eni même temps qu'il

27 Victoria; A,.,1864
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régularise la tenue des registres dans chaque département de l'institution, savoir: le livre
de traites, celui des ordres et celui des reçus et déboursés pour la matrone et le garde-
magasin. Ce système fonctionne aujourd'hui dans l'établissement, et il est déjà facile de
voir quels immenses avantages on devra en retirer. Je dois toutefois faire respectueuse-
ment observer que mon travail se trouve ainsi considérablement augmenté, et que, si on ne
me donne pas l'assistance d'un employé, je ne pourrai suffire à la tache, surtout lorsque
l'asile sera agrandi. Je sais seulement autorisé à donner $10 par mois à un assistant. Cela
ne me permet d'en avoir un qu'à la fin de chaque trimestre pour mettre tous mes livres en-
règle, tandis qu'il serait nécessaire que j'en eusse un pendant toute l'année. MM. Tims
et Ferres ont pu s'assurer par eux-mêmes de la capacité de l'employé que j'occupe actuel-
lement. Je dois ajouter qu'il m'a toujours donné satisfaction parfaite.

Vous savez, messieurs, que le service d'un surintendant médical ne consiste pas entiè-
rement dans un travail de bureau, mais surtout dans les visites régulières et constantes
qu'il doit faire de toutes les parties de l'établissement. Dans l'état actuel des choses le
surintendant médical ne peut quitter son bureau d'un instant. Il s'en suit que l'ordre et
la discipline générale ne peuvent manquer d'en souffrir. Tout mon temps est consacré aux
devoirs de ma charge, et si je regrette une chose, c'est d'avoir pour mes efforts un champ
aussi limité, car, avec les mêmes peines et dans le même temps, je pourrais aussi bien
prendre soin de cinq ou six cents malades que de cinquante ou soixante qui sont aujour-
d'hui sous mes soins.

En examinant les rapports des surintendants des autres asiles qui ont tous les avan-
tages dont je suis privé, j'ai eu la satisfaction de constater que, malgré toutes les difficultés
dont on aurait bien pu m'exempter, le nombre des aliénés renvoyés guéris a été, propor-
tions gardées, très-considérable.

J'ai l'honneur d'appeler votre attention sur les statistiques suivantes
Le 31 décembre 1862, il y avait à l'asile 57 malades, 28 hommes et 29 femmes. Pen-

dant l'année 1863, il y en a en 25 d'admis, 13 hommes et 12 femmes; total pour l'année,
82. Sur ce nombre, Il ont été renvoyés guéris, savoir :-6 hommes et 5 femmes.

Il y a eu 9 décès, 4 hommes et 5 femmes. A la fin de l'année 1863, il restait à l'asile
62 malades, 31 hommes et 31 femmes. Depuis le mois d'août 1861, époque à laquelle
l'asile a été ouvert, le nombre des malades admis a été de 107, dont 31 ont été renvoyés
guéris.

Voici quelle a été, dans les différents cas, la eause du décès.
No. 70.-Hommes; atteint de démence et mort à l'asile d'une paralysie générale.
No. 80.-Pauvre jeune fille de 18 ans. Lorsqu'elle fut admise, elle était à la dernière

phase de la phtisie pulmonaire et mourut de cette maladie vingt jours après son admission.
Elle venait de la prison de Montréal, et ou n'aurait jamais dû la faire sortir de l'infirmerie
de cette institution.

No. 37.-Homme âgé de 45 ans, idiot de naissance, sourd-muet et difforme, tout-à-
fait incurable, on l'avait évidemment envoyé à l'asile pour s'en débarrasser. Il est mort
d'une inflammation des poumons.

No. 55.-Vieille femme âgée de 73 ans; est morte d'une bronchite.
No. 81.-Vieille femme âgée de 60 ans, se mourait de consomption lorsqu'elle est

venue de la prison de Montréal, est morte au bout de trois mois de séjo~ur à l'asile.
No. 28.-Pauvre fille âgée de 30 ans. Elle avait longtemps traînée les rues à M ont-

réal, était tout-à-fait idiote lorsqu'elle fut admise, est morte de consomption.
No. 89.-Jeune femme de St. Jean, atteinte mortellement de folie puerpérale lors de

son admission.
No. 26.-Epileptique de naissance, idiot, fgé de 30 ans, est mcrt d'épilepsie.
No. 97.-Jeune garçon de 19 ans, atteint de consomption avant son entrée, a vécu à

peine deux mois.
La liste précédente vous prouve, messieurs, que les malades décédés étaient incurables

dès leur admission à l'asile.
A ce propos, je vous ferai respectueusement les observations suivantes : la prison n'est

pas l'endroit où on devrait enfermer les aliénés; toutefois, lorsque, dans une prison, il se
trouve un certain nombre d'aliénés qui se guériraient sans doute, s'ils étaient placés à l'asile,
il serait mieux de ne pas les garder pour envoyer à leur place des idiots incurables qui
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meurent dès leur admission. Le premier inconvénient de ce procédé est de diminuer le
nombre des décès à la prison en l'augmentant à l'asile, avec les dépenses qui en résultent.

On m'envoya un jour, de la prison de Québec, une vieille femme qui devait être à
l'article de la mort lorsqu'on la fit partir, car elle fut amenée par le convoi à St. Jean sur
un lit, et expira quelques minutes après son entrée.

Sur les neuf malades décédés, deux venaient de la prison de Montréal et étaient si
affaiblis qu'ils ne pouvaient marcher. Les gardiens durent les porter dans les lits qui leur
avaient été préparés et l'un d'eux ne s'est jamais relevé.

Sur les trente-un hommes qui restent, on peut espérer d'en guérir huit. Les vingt-
trois autres sont complétement incurables. On peut les classer comme suit :-12 idiots
de naissance, dont deux sont muets et non seulement dépourvus de toute intelligence, mais
n'ont pas même les instincts des plus vils animaux. Ils aiment mieux manger toutes
sortes d'ordures que les mets qu'on leur prépare, et pour les nourrir il faut placer la nour-
riture à terre devant eux. L'un d'eux est à l'extrémité et ne peut vivre que quelques
jours. L'autre aussi mourra bientôt, je crois; depuis le commencement de l'hiver,
son état s'est aggravé, et il ne peut même plus satisfaire son goût favori, celui de manger,
à poignée, des petites pierres qu'il ramassait dans la cour. Deux autres sont épileptiques,
les onze qui restent sont en état de démence accompagnée, chez quelques-uns, de paralysie
générale.

Ages des hommes restants à l'asile :-Au-dessus de 10 ans et au-dessous de 20, 9;
au-dessus de 20 ans et au-dessous de 30, 11; au-dessus de 30 ans et au-dessous de 40, 4;
au-dessus de 40 ans et au-dessous de 50, 5; au-dessus de 50 ans et au-dessous de 60, 1;
au-dessus de 60 ans et au-dessous de 70, 1.-Total, 31.

Leur nationalité :--Canadiens-français, 18; Irlandais ou d'origine irlandaise, 6 ; An-
glais ou d'origine anglaise, 4; Ecossais ou d'origine écossaise, 2; Russe, 1.--Total, 31.

Leurs professions :-Juge russe, 1; notaire, 1; forgerons, 2; charpentier, 1; cor-
donnier, 1 ; sellier, 1; instituteur, 1; journaliers, 11 sans profession, 12.-Total, 31.

Leur religion.-Catholiques, 25; protestants, 6.-Total, 31.
Etat-civil.-Mariés, 8 ; célibataires, 23.-Total, 31.
Sur les trente-une femmes qui restent on n'espère en sauver que einq, les autres sont

tout-à-fait incurables. Il y a onze idiotes de naissance, quatre épileptiques, et onze en
état de démence.

Ages des femmes :-Au-dessus de dix ans et au-dessous de vingt, 2 ; au-dessus de
vingt et au-dessous de trente, 8; au-dessus de trente et au-dessous de quarante, 8; au-
dessus de quarante et au-dessous de cinquante, 7; au-dessus de- cinquante et au-dessous de
soixante, 4; au-dessus de soixante et au-dessous de soixante-et-dix, 2.-Total, 31.

Leur nationalité :-Canadiennes-françaises, 22; Irlandaises ou d'origine irlandaise, -;
Anglaises ou d'origine anglaise, 3; Ecossaise ou d'origine écossaise, 1 .- Total, 31.

Leurs professions :-Vlénagères, 8; domestiques, 7 ; sans profession, 16.-Total, 31.
Leur religion :-Catholiques, 26; protestantes, 5.-Total, 31.
Etat civil :-Mariées, 10 ; non-mariées, 21.-Total, 31.
Je devrais sans doute vous donner la cause de la folie dans chacun de ces cas, mais je

vous avoue franchement que je ne la connais pas moi-même. Les amis de ces infortunés
qui les amènent à l'asile donnent toujours pour raison de la folie une exaltation quelconque.
Mais il est toujours difficile pour le surintendant médical de découvrir la cause précise. Le
publit croit généralement qu'une des principales causes de l'aliénation mentale est l'ivro-
guerie, je dois dire ici que sur les soixante-et-deux malades qui se trouvent à l'asile, deux
seulement ont eu l'habitude de boire, et un seul de ces deux était ivrogne dans la force du
terme.

Quant à la folie héréditaire, elle n'a été reconnue dans aucun cas.
Cette statistique n'a pas, je le crains bien, une grande valeur, car il est impossible dû

mettre en ligne de compte tous les pauvres aliénés qui sont errants et abandonnés dans le
pays. Toutefois, les renseignements ci-dessus vous montreront quelle tache j'aurai à rem-
plir si je demeure en fonctions pendant l'année 1864. Je continuerai à remplir, de mon
mieux, les devoirs de ma charge et ne demande qu'une chose, c'est de voir bientôt un
champ plus large ouvert à mes efforts.

A. 1864
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Vous trouverez ci-joint un tableau des dépenses de l'année; je ne vous envoie pas la
liste des propriétés de l'asile, persuadé que la circulaire adressée aux surintendants par
l'auditeur provincial et dont j'ai rempli les blancs, répond d'avance à cette question.

Je n puis terminer sans rendre hommage à l'activité du personnel que j'ai sous mes
ordres. Je dois aussi remercier .MM. les Inspecteurs qui ont visité l'asile. Depuis la
mort de mon ami, le Dr. Nelson, j'ai eu surtout affaire à MM. Taché et Ferres. Je dois
exprimer', àees messieurs toute ma reconnaissance pour leur bienveillance et les bons avis
qu'ils ont toujours bien voulu me donner.

J'ai l'honneur, etc.,
HENtY UowAeD,

Surintendant Médical, A. P. A.

TABLEAU des dépenses de l'asile provincial des aliénés à St. Jean, pour l'année 1863.

Dt.-Argent en main...............................82,156 88
Au gouvernement prov. pour mandats émis. 12,000 '00
Argent reçu des malades......o.............. 101 18
Articles vendus ........................ 45 88
Ouvrages faits par le cordonnier............. 72 53

$14,376 47

Ao.-Par pièces justificatives à l'auditeur ....... $14,285 18
Argent en main,...... ....... ........... 91 29

$14,376 47

DÉTAIL DES DÊPENSES.

Provisions'................. ............... 3,765
Traitements et gages.............. 927 79
Bière, vin et spiritueux....6.....7
Fourrage ..................... 464 80
Habillements et literi......... 249
Chauffage......... ........................ 68650
Réparations et améliorations....... 493 17

2,3,09 96

4,9,28579

IPendant l'année on a tué cinq porcs pesant 1,07î8
lbs. et 'évalués à......sutes-.................$S6 24

On a fait dàas la bua,'nderie 1,389 lbs. de savon,
évaluées .83 34

Les vaches ont donné 3,000 gallons de lait, éva-
lués à.................600 (00

Prodi6ts du jardin en 1863
Div têtes de choux, évaluées à.3.09..9......6.... 40(0

lbs. miots de pommes de terre . .0.. ..... 4t8 240
petitséues. ............................. 5 04)

Le ahso tenés ,00glon-e2a5,éa

$105 00

HENRY UowARD,
W. C. MARCHAND, Surintendant médieaih

Teneur de livres.
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R A PP OR T

DE

L'ASILE DES ALIENÉS DE ROCKWOOD,

POUR 1863.

KINGSTON, 12 février 1864.
A Joseph Tachc, M. D., Edmund A. zleredith, écr., James M. Ferres, écr., et Terence

J. O'Neil, écr., inspecteurs d'Asiles, Prisons, etc., pour la Province du Canada.

MESSIEURS,-J'ai l'honneur de soumettre au Bureau un état du nombre des aliénés
soignés dans l'asile de Rockwood, durant l'année 1863.

Les résumés suivants sont extraits du registre quotidien et des registres d'entrée, sortie
et décès:-

Nombre des aliénés soignés dans l'asile durant l'année 1863. 110
Nombre des aliénés dans l'asile le 31 décembre 1862.................. 87
Aliénés criminels et aliénés dangereux à l'état de liberté, envoyés

en vertu de mandats, des prisons de comté en 1863.......... 15
Condamnés aliénés envoyés du pénitencier à l'asile en 1863........ 8

- 110
Nombre d'hommes aliénés dans l'asile temporaire du pénitencier, le

31 décembre 1863.................................. 50
Nombre d'hommes aliénés dans le nouvel asile à Rockwood, le 31

décembre 1863.......................................... .22
Nombre de femmes aliénées dans l'asile temporaire à Rockwood, le

31 dé cembre 1863 ..................... .............. .......... 26
Nombre de guérisons en 1863..................................
Nombre de décès en 1863....................,............................ 4

- 110

Comme on le voit ci-dessus, huit condamnés aliénés sont venus du pénitencier pro-
vincial, pendant l'année, ou ont été transférés à l'asile aussitôt après qu'ils furent arrivés
des prisons. Six détenus sont sortis de l'asile après avoir été guéris, et un condamné aliéné
y est mort. Sur les quatre décès arrivés cette année, trois ont eu lieu dans les prisons de
comté, et le quatrième dans le pénitencier. La moyenne des décès dans l'asile, en 1863,
est de 3.63. En 1862, les décès ont été d'environ 7 par cent sur le nombre d'entrées. Des
quatre malades qui sont décédés en 1863, trois sont morts de phtisie pulmonaire qui cause,
dans cet asile comme dans les autres, un grand nombre de décès ; un autre, atteint d'épi-
lepsie, est mort d'une congestion cérébrale.

Bien que le grand nombre des malades ait été, pendant plusieurs années successives,
logé dans le soubassement du pénitencier, l'état sanitaire de nos asiles a cependant été
satisfaisant. Les fièvres qui se sont introduites dans la prison on 1862 et 1863, n'ont pas
atteint les aliénés qui étaient dans le soubassement. Je craindrais les plus affreuses con-
séquences de la présence d'une pareille épidémie dans Pasile, parmi des peaonnes d3ébiles
qüw ont vécu longtemwp ae mlie~u d'un utmosh iiwpxr ; t je v soane~ vau B

l3



27 Victoria. Documents de la Session (No*39).

d'accomplir un acte que l'humanité et l'économie s'accordent à demander, c'est-à-dire, de
faire transporter, avec toute la diligence possible, et compatible avec le soin des malades,
les aliénés de la demeure mal aérée qu'ils habitent au pénitencier, dans l'atmosphère pur
et sain de l'asile nouveau. On ne peut pas, d'après les décès nombreux, en 1863, tirer
de conclusion pour l'avenir. Nous avons, dans la bâtisse de Rockwood, des salles pour
les convalescents. En 1863, on y a envoyé des malades dont l'état était alarmant, et dans
ces appartements vastes et bien aérés, il s'est opéré en eux un heureux changement. Une
autre année pourrait toutefois produire un nombre de décès bien différent, si la fièvre
pénétrait dans l'asile du pénitencier, parmi les aliénés malades; c'est pourquoi, je sollici-
terai respectueusement le Bureau de faire achever, sans délai, l'aile Est de l'asile nouveau,
et les cours de récréation, afin que les nombreux aliénés confinés depuis si longtemps dans
le soubassement du pénitencier, aient enfin une demeure saine et salubre.

A cet argument si puissant de l'humanité peut se joindre celui de l'économie. Il en
coûterait certainement moins à la province de luger les aliénés dans la même bâtisse, que
de les placer dans trois maisons différentes. Il y a aujourd'hui quatre-vingt-dix-huit
aliénés dans trois asiles à Kingston et plusieurs dont le transfèrement a été ordonné, atten-
dant dans la prison l'achèvement de l'asile. Quand l'aile sera terminée et meublée, on
transportera au nouvel asile les hommes malades dans le pénitencier, et au lieu de trois
classes différentes d'officiers, deux suffiront, et une économie correspondante en résultera.

Comme ce sont les autorités du pénitencier qui font distribuer et paient les approvi-
sionnements, vêtements, etc., pour ces asiles, je ne puis pas calculer, maintenant, ce qu'il
en a coûté, par semaine, pour chaque malade en 1863; mais le calcul que j'ai fait de ce
qu'a coûté chaque malade dans l'asile en 1862, m'a donné $2 67î par semaine, y compris
le salaire des officiers et toutes les autres dépenses.

Je me permets de vous transmettre des listes classifiées des effets publics en usage et
en dépôt dans les asiles de Kingston.

J'ai l'honneur d'être,
Messieurs,

Votre très-obéissant serviteur,
J. P. LTnCIIIELD, M. D.,

Surintendant médical de l'asile.

A. 1864
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PENITENCIER PROVINCIAL.

RAPPORT DU PREFET,
POUR 1863.

A J. C. Taché, écuyer, X. D., Edmund A. leredith, écuyer, James M. Ferres, écuyer, et
Terence . O'Neil, écuyer, Inspecteurs des Asiles, Prisons, etc., de la Province du
Canada.

RAPPORT DE DONALD IENEAS MACDONELL, Ecuyer, Préfet du Pénitencier Provin-
cial, pour l'année 1863.

MESSIEURS,-Le secrétaire du Bureau ayant appelé mon attention sur l'importance
de faire de bonne heure mon rapport annuel pour 1863, je vais m'efforcer de me rendre à
ses désirs le plus tôt possible.

Je dirai que j'ai pris mes mesures pour préparer promptement mon rapport; mais il
y a, à l'expiration de l'année, divers sujets à coordonner qui me retardent, en certains cas,
beaucoup plus que je ne le désire. Je regarde de mon devoir comme fonctionnaire public
d'incorporer dans mon rapport tout ce qui peut jeter quelque jour sur les opérations de l'éta-
blissement pendant l'année.

Il est important, en effet, que tout ce qui se rapporte à cette prison et surtout au tra-
vail des détenus vienne à la connaissance du public et soit parfaitement compris. On
doit également faire connaître au public que les détenus peuvent se livrer à divers ouvrages
au pénitencier, et qu'on peut affermer leur travail pour un certain espace de temps à des
personnes entreprenantes et responsables, afin que leur travail puisse profiter à la province,
et leur sentence aux travaux forcés exécutée suivant la loi.

VTu l'accroissement des prisonniers durant l'année dernière, il est probable qu'on
pourrait louer la main-d'ouvre de cinq cents d'entr'eux, tout en continuant les édifices
actuellement en voie de construction. Ce chiffre comprend la main-d'ouvre déjà affermée.

Ce que je viens de dire n'est que l'introduction de mon rapport, car je me réserve,
lorsque je donnerai un aperçu des travaux durant l'année, de revenir sur ce sujet et de
parler du travail des détenus en général.

ACOIDENTS.

Rien de surprenant que sur une aggrégation de 7 à 8 cents détenus, il n'arrive pas
des accidents à quelques-uns d'entr'eux; cependant, j'ai le plaisir de dire que personne,
cette année, n'a perdu la vie ou n'a éprouvé de ces accidents qui nécessitent l'amputation
d'un membre. Voici la liste dei cas arrivés :-

Atelier d'ébénisterie :-William English, un doigt amputé à la main gaughe, 2 mars.
cc Reuben Potter, forte coupure à un doigt, le 18 novembre.

A. 1864
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Rockwood-William Jones, explosion subite d'une mine, 19 mars.
Atelier des tailleurs de pierre-Heury A. Bond, chute d'un échafaudage du mur du

pénitencier, le 8 septembre.
Atelier des cordonniers-Moses Tucker, coupure grave à la cuisse.
J'ai cru qu'il importait dc mentionner ces petits accidents afin de montrer au Bureau

des inspecteurs de prisons et au public que l'on n'a pas négligé de soigner les blessures qui
en ont été les suites, et je puis ajouter avec plaisir que ces mêmes individus ont repris leur
ouvrage, à l'exception de William English, qui a rendu de grands services comme ouvrier
à Rockwood.

Il y a beaucoup à réfléchir sur les accidents qui arrivent aux détenus du pénitencier,
vu qu'ils y sont exposés dans l'exécution des ordres du pénitencier et non quand ils sont
laissés à eux-mêmes : ce genre de réflexions est surtout pénible lorsqu'il s'en suit des bles-
sures graves, vu qu'il n'y a rien dans les règlements qui se rapporte aux accidents arrivés
aux détenus pendant les tâches qui leur sont imposées. Néanmoins, on remarque avec
satisfaction que les détenus apprécient 'les soins que les autorités prennent pour éviter les
accidents et les réparer lorsqu'ils sont arrivés.

Il n'y a pas eu de suicide durant l'année dernière; lorsqu'il s'en commet, c'est d'or-
dinaire à la suite de découragement ou de dérangement d'esprit. Il n'y a pas eu non plus
d'évasions; la chose est d'autant plus heureuse pour moi vu le nombre de détenus em-
ployés à Rockwood, à la ferme, à la fabrication de la chaux et aux carrières, c'est-à-dire
en dehors des murs de la prison.

AFFERMAGE DE MAIN-D'ŒRUVRE.

Cet important sujet demande beaucoup d'attention et d'étude, d'autant plus qu'il n'a
pas paru être remarqué des hommes entreprenants de ce pays comme affaire profitable.

Aux Etats-Unis et principalement dans l'Etat de New-York, la concurrence est tou-
jours très grande pour obtenir la main-d'oeuvre des détenus, et on y prend tous les moyens
de défrayer les dépenses des prisons au moyen de leurs reveaus. Cependant, je dois dire
avec satisfaction que tous les visiteurs des Etats-Unis qui passe.nt ic n'ont qu'une voix
pour faire l'éloge du pénitencier provincial du Canada, et pour reconnaître que les édifices
sont supérieurs aux leurs et que la discipline y est bien mieux observée que chez eux.

Telle étant l'opinion avantageuse à notre égard, nous devons maintenant nous occu-
per de rechercher de rendre le travail des détenus plus profitable qu'il l'a été sous le rap-
port des piastres et des cents.

Non pas que je sois prêt à admettre que nos détenus n'ont pas été occupés d'une
façon avantageuse, car ils ont été employés à d'importants travaux d'amélioration qui ne
sont pas encore terminés.

Dans les premiers temps de cet établissement, un certain nombre d'édifices tempo-
raires ont été élevés par les détenus ;-c'est là un fait que le publie ne doit point perdre
de vue. Tel n'a pas été le cas pour les prisons des Etats-Unis qui sont bâties aux frais
dui public et ne reçoivent les détenus que lorsque tout y est prêt pour que ceux-ci y tra-
vaillent et que le public afferme leur main-d'oeuvre pour des travaux mécaniques.

TRAVAUX EXÉCUTÉS DANS LE COURS DE 1863.

On a prolongé l'aqueduc qui était insuffisant à 150 pieds dans le lac, ce qui, avec les
tuyaux et accessoires déjà posés, a entraîné beaucoup de frais et de travaux.

Le second ouvrage important auquel on a fait travailler les détenus, est la construc-
tion des édifices de l'asile des criminels aliénés à Rocwkwood. Cet établissement répondra
à un grand besoin en ce qu'il est destiné à recevoir les criminels aliénés détenus dans les
prisons du Haut-Canada, et qui ne peuvent trouver place dans l'hospice provincial de
Toronto. Cette importante construction a reçu l'autorisation de la législature.
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Ceux qui ne prennent aucun soin d'aller aux renseignements sont sous l'impression
que ces édifices sont exclusivement destinés aux criminels aliénés du pénitencier,-tandis
qu'il leur serait si facile de s'adresser au Dr. Litchfield, surintendant médical de cet hos-
pice, et par là de se procurer tout ce qu'il importe de savoir sur ce sujet.

A l'heure qu'il est, nous avons trois succursales de l'asile, pour les criminels aliénés,
complètement séparées les unes des autres, savoir : le soubassement du réfectoire du péni-
tencier où se trouvent 14 criminels aliénés du pénitencier, et 36iqui nous viennent des
prisons de comté; le nouvel édifice de Rockwood, où se trouvent 6 criminels aliénés du
pénitencier et 16 des prisons de comté; en troisième lieu, l'hospice provisoire de Rock-
wood, destiné aux femmes criminelles aliénées, et qui en renferme 26 dont 9 sont classées
comme criminelles aliénées. On a donc un total de 98 criminels aliénés qu'il serait très-
désirable de réunir en un seul hospice le plus tôt possible; aussi, met-on beaucoup d'acti-
vité à pousser les travaux, car un grand nombre d'autres infortunés attendent encore leur
admission. J'ai cru bon de constater que les trois divisions dont je viens de parler ne
comptent, en tout, que vingt criminels aliénés. On a besoin du soubassement du réfec-
toire pour une foule d'objets, et il sera impossible à l'avenir d'y affecter d'autres chambres*
en dedans des murs, que celles dont peut disposer le pénitencier lui-même.

Mon expérience m'a convaincu que les ouvrages auxquels on occupe ici les détenus,
aux frais du gouvernement, ne sont aucunement profitables au point de vue matériel. Il
faut que l'entrepreneur des travaux soit sous contrat pour qu'il soit possible d'atteindre ce
but. Et il est du devoir des autorités de veiller à ce que le détenu subisse sa condamnation
aux travaux forcés, en même temps qu'il soit pourvu de vêtements et de rations, et entre-
tenu pendant sa maladie aux frais de l'établissement.

Il n'y a maintenant que deux branches d'industrie auxquelles travaillent les détenus
en vertu de contrats, la cordonnerie et l'ébénisterie. On dit que le premier est le plus
avantageux et le contrat existe déjà depuis des années et n'a point changé de mains. Le
nombre d'individus employé a quelque peu diminué; les entrepreneurs se proposent
cependant d'augmenter la main-d'Suvre. Sur le nombre de ceux qu'ils employaient,
plusieurs out dû discontinuer par suite de la maladie régnante dans le pénitencier.

Le contrat de l'entrepreneur ébéniste lui permet d'employer cinquante détenus, quoi-
qu'en général il en ait pris moins; cependant, depuis peu, il en occupe au-delà de ce
chiffre.

On emploie un certain nombre de détenus à tailler la pierre, en dedans des murs du
pénitencier: en général, ces individus trouvent facilement de l'ouvrage à l'expiration de
leur sentence. D'après la quantité de pierre de taille qui nous reste, je ne saurais dire
que ce genre de travail puisse rémunérer l'établissement. Le contraire aurait lieu si on
avait des commandes du dehors. Il sera cependant très nécessaire de conserver un certain
parti à cette occupation.

Le département si important des tailleurs, s'est trouvé sans chef depuis quelques mois,
le plus tôt nous ýpourrons y placer un ouvrier expérimenté le mieux ce sera.

On a détaehé un certain nombre de détenus pour les occuper aux travaux de la
métairie qui est en voie de devenir très précieuse pour l'établissement.

Les vingt acres de terrain sur lequel s'élève le palais de crystal appartenant au péni-
tencier seront très-avantageux pour y cultiver le foin et les légumes; ainsi, le plus tôt nous
pourrons en rentrer en possession, le mieux ce sera pour l'intérêt public. Je me permet-
trai d'attirer votre attention sur ce sujet d'une manière spéciale.

On a fait subir des réparations l'été dernier à l'intérieur des murs d'enceinte de l'ins-
titution qui n'avaient jamais été complétement achevés et ont maintenant besoin de l'être
graduellement.

La toiture de l'aile nord, de même que celle des ailes de l'est et de l'ouest de la pri-
son vous ont déjà été signalées comme offrant beaueoup de dangers avec leur couverture
de bardeaux. Qu'cn songe à l'effroyable condition des détenus qui se trouvent dans cette
partie de l'édifice et au désastre épouvantable qui résulterait de l'incendie que pourrait y
allumer la nuit une seule étincelle. Je doute s'il serait possible de sauver une seule des
ailes de l'asile, car le bardeau est vieux, sec et presque hors de service. C'est le manque
de fonds si l'on a reculé jusqu'à ce jour-cette amélioration et celle du système de chauffage
et de ventilation de l'hospice de Rockwood.

A. 1864
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Wouvement· des détenus ai pénitencier en 1863.

Détenus dans le pénitencier provincial, le 31 décembre 1862. 704
Détenues do do 61

Détenus reçus dans le pénitencier provincial, durant l'année
1863................................ 265

Détenues reçues dans le pénitencier provincial, durant l'année
1863.... .............. ... ........ *.a.. ..

Détenus.reçus de la prison de réforme de Pénitancouchine ... 4
Détenus aliénés revenus de l'asile des aliénés criminels 6

305

1,070

Détenus renvoyés après expiration de sentence.................. 154
Détenues do do do ...... 24
Détenus graciés en 1863. 1..............2
Détenue graciée do .....................
Détenus envoyés à la prison de réforme de St. Vincent de

Paul, en 1863e........... ................................ 4
Détenus envoyés à la prison de réforme de Pénitancouchine,

en 1863............... ................. 4
Détenu repris par les autorités militaires..............
Détenus morts à l'hôpital durant l'année 1863... ........... 32
Détenues do do............ 2
Détenus envoyés à l'asile des criminels aliénés............. 8
Détenus aliénés envoyés aprèsexpiration de sentence .......... 5

247

Total dem détenus, hommes et femmes, restant dans, le péni-
tencier le 31 décembre 1863t..9.................823

D étenus,..... . . . . . . . . 759
Détenues .............. ...... ............. 64

Total..................... 8.-3

Les détenus enivoyés a éiece rcail en 1863, ont été condamnés dants les. districts
sutivants, du Bas- Canada, et dans les didrîictsl, cowîtés et comités-unis sutiva'nts, dans le
fianit-Canîada, et voici leur nombre

.DISTRICT DANS LE BAS-CANADA.

BedLford, 8; Gaspé, 1; Iberville, 3; Joliette, 1 ; Montréèal, 5; Québec, 18; Ri-

mouski, 4 ; St. François, 3; St. Hyncinthe, 2;Tcrrebonne, 2 ; Trois-Rivières, 5.
C0 M T ÉS - UNIS D.&NS LE IIAUT-CANA-DA.

FrneaLennox et Addington, et cité d Kingston, Il ; Huron et Bruc,9 a

uark et Renf'rew, 2; Leeds et Greuville,.10; Northumnberland et Durham', 8;Prcscott,.etsei2S nD s ea 6 ee Toot2
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COMT]S DANS LEI HAUT-CANADA.

Brant, 16; Carleton et cité d'Ottawa, 5; Elgin, 5; Essex, 3; Grey, 1; Halton, 4;
Hastings, 3; Kent, 2; Lambton, 5; Lincoln, 11; Middlesex et cité de London, 13
Norfolk, 2 ; Ontario, 3; Oxford, 12; Peterborough, 3; Prince Edouard, 1; Simcoe, 3;
Waterloo, 5 Welland, 3; Wellington, 4; Wentworth et la cité d'Hamilton, 16.-Total,
299.

Etat des différents crimes dont les criminels condamnés au pénitencier provincial, durant
l'année 1863, ont été convaincus, et du nombre des sentences pour chaque crime.

Assaut grave, 2; assaut grave et commun, 1; incendie, Il; assaut avec intention de
rapt, 2; assaut avec intention de faire un mal corporel grave, 2; assaut avec intention de
voler avec violenèe, 2; assaut avec intention de viol; assaut avec intention de vol, 2;
tentative de sodomie, 1; effraction dans un magasin 1; effraction, 1; effraction et larcin,
1; vol d'animaux, 3; détournement, 1; recel d'effets volés, 1 ; recel de marchandises
volées, 1; félonie, 14 ; faux, 10 ; vol de chevaux, 15 ; do et larcin, 2; effraction dans une
maison, 1; do et larcin, 1; tentative de rapt, 1 ; larcin, 128 ; larcin chez son maître, 1;
larcin et recel, 3 ; larcin et coups de poignard, 1 ; vol de la malle, 1 ; homicide, 7 ; offense
militaire, 1; délit (parjure), 1 ; meurtre, 3 ; obtention d'argent sous faux prétexte, 3 ;
offrir et faire circuler un faux billet promissoire, sachant qu'il était forgé, 1; rapt, 3; recel
de marchandises sachant qu'elles étaient volées, 1; recel d'effets volés et larcin, 1; recel
de marchandises volées, 1; commencement de démolition d'une maison, 4; vol, 12; vol
avec violence, 2; vol et coup de poignard, 1; sacrilège, 1 ; vol de moutons, 5 ; vol de
moutons et effraction, 1; coup de feu avec intention, 1; coup de feu avec intention de
faire un mal corporel grave, 1; effraction dans un magasin, 2; do et larcin, 2 ; sodomie,
2; poignardé avec intention de faire un mal corporel grave, 1; vol sur la personne, 10;
vol de deux billets promissoires, 1; vol d'argent, 4; vol dans une maison habitée, 1; vol
dans un magasin et boutique, 1; accessoire avant le fait de blessure avec intention de
meurtre, 1 ; blessures contrairement à la loi, 2; tentative de voler de l'argent. 2 ; coup de
poignard, 1; coupure et blessure, 1; offrir des billets de banque forgés, 2 ; blessures avec
intention de faire un mal corporel grave, 1.-Total, 299.

Dénominat^tons religieuses des détenus envoyés au pénitencier provincial en 1863

Baptistes, 11; chrétien de la bible, 1; église d'Angleterre, 83 ; luthérien, 1; mé-
thodistes, 37 ; presbytériens, 21 ; quaker, 1; catholiques romains, 144.-Total, 299.

Les détenus envoyés au pénitencier provincial en 1863, ont déclaré être natifs des )ays
suivants :

Calcutta, 1; Angleterre, 39; France, 1; Allemagne, 5; Halifax,1; Indes, 2; Irlande,
59 ; Nouveau-Brunswick, 1; En mer, 3; Ile du Prince-Edouard, 1; Province du Canada,
135; Ecosse, Il; Suède, 1; Suisse, 1; Etats-Unis d'Amérique, 38.-Total, 299.

Etat des emprisonnements au pénitencier provincial indiquant si le détenu est à son premier,
second, quatrièemeosx e emprisonnement, pour l'année 1863

Premier emprisonnement.-Hommes, 241; femmes, 27.
Deuxième emprisonnement.-Hommes, 26 ; femmes, 3.
Quatrième emprisonnement.-Hommes, 1.
Sixième emprisonnement.-Hommes, 1.-Total, 299

Métiers et professions des détenus envoyés au pénitencier provincial en 1863, tels qu'ils les
ont declarés à leur arrivée

Boulangers, 3 ; barbiers, 2; forgerons, 9 ; briquetier, 1 ; brossier, 1; bouchers, ô
meublier-ébéniste, 1; charpentiers, 10; chaisier, 1; commis, 2; cuisiniers, 2; tonneliers,
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3; corroyeur, 1; pharmacien, 1 ; mécanicien, 1; jardinier, 1; armuriers, 2 ; chapelier, 1;
journaliers, 166 ; machiniste, 1; maçon, 1 ; marchand, 1; peintres, 3; plâtriers, 2; im-
plimeurs, 3 ; sellier, 1 ; matelots, 6; voilier, 1; scieur de long, 1 ; couturières, 30; char-
pentiers de navire, 2; cordonniers, 16; argenteur, 1; tailleurs de pierre, 4; tailleurs, 5 ;
tanneur, 1 ; ferblantier, 1; marchand de tabac, 1; tourneurs, 2 ; carrossier, 1.-Total, 299.

Races des détenus reçus au pénitencier provincial en 1863.

Blancs, 272; nègres, 23; sauvages indigènes, 4.-Total, 299.

Durée des peines prononcées contre les détenus reçus au pénitencier provincial durant
l'année 1863.

Un an et neuf mois, 1; deux ans, 112; deux ans et quatre mois, 1; deux ans et six
mois, 6; trois ans, 94; quatre ans, 21; quatre ans et dix mois, 2; cinq ans, 30 ; six ans,
2; sept ans, 14 ; huit ans, 1; huit ans et six mois, 1; neuf ans, 2; dix ans, 3 ; doute
ans, 1; treize ans, 1; quatorze ans, 1; à vie, 6.-Total, 299.

Ages des détenus reçus au pénitencier provincial pendant l'année 1863.

Treize ans, 1; quatorze, 1; quinze, 3; seize, 8; dix-sept, 4; dix-huit, 11; dix-
neuf, 21; vingt, 22; vingt-un, 23; vingt-deux, 22; vingt-trois, 9; vingt-quatre, 18 ;
vingt-cinq, Il; vingt-six, 13; vingt-sept, 15; vingt-huit, 11; vingt-neuf, 6; trente, 6;
trente-un, 2; trente-deux, 4; trente-trois, 6; trente-quatre, 5; trente-cinq, 3; trente-
six, 10; trente-sept, 5 trente-huit, 2; quarante, 7; quarante-un, 2; quarante-deux, 3;
quarante-trois, 3; quarante-quatre, 5; quarante-cinq, 5; quarante-six, 1; quarante-sept,
1; quarante-huit, 3; quarante-neuf, 2; cinquante, 4; cinquante-un, 2; cinquante-trois,
1; cinquante-quatre, 1; cinquante-cinq, 1; cinquante-six, 3; cinquante-huit, 1 ; soixante,
2; soixante-deux, 1; soixante-trois, 2; soixante-quatre, 3; soixante-six, 2; soixante-sept,
1; quatre-vingt-sept, 1.-Total, 299.

Etat civil des prisonniers envoyés au pénitencier provincial en 1863.

Mariés, 102; non-mariés, 181; veufs, 13; veuves, 3.-Total, 299.

Observations générales sur la discipline nécessaire dans le pénitencier provincial du Canadea
et circonstances à l'appui, durant la période comprise dans ce rapport..

L'augmentation du nombre des détenus pendant l'année 1863, mérite sérieuse consi-
dération, surtout de la part des officiers du pénitencier; l'arrivée de nouveaux prisonniers
exerce une certaine influence sur la discipline, elle excite la curiosité des détenus qui veu-
lent savoir, àa tout prix et dans tous les détails, l'histoire des nouveaux arrivés; on ne
saurait donc prendre trop de précautions pour empêcher tout rapport entre les uns et les
autres.

J'ai des idées tout-à-fait arrêtées sur la discipline nécessaire dans le pénitencier, et
je ne crains pas de vous affirmer que si les règles et règlements ne sont pas strictement
observés, l'administration intérieure de l'institution devra en souffrir, et que les détenus
remarqueront bientôt un relâchement de la vigilance dont ils ne manqueront pas de pro-
fiter.

On peut citer les exemples suivants de l'audace des détenus au pénitencier :-
Le neuf de février dernier, une tentative de meurtre et d'évasion fut faite, dans l'in-

firmerie, par quelques forcenés qui étaient alors sous traitement. Ils saisirent et renver-
sèrent le gardien en lui serrant la gorge pour l'empêcher de donner l'alarme. Heureuse-
ment ils ne purent réussir ù gagner la cour, car alors certainement ils auraient accompli
quelque meurtre ; je suis porté à croire que cette tentative était le premier symptôme
d'une vaste conspiration,

Dans une autre circonstance, -n individu poignarda u4 gardie daus l'atelier de corï
donnei'e, et cela par vengeancg et Propcs délibAré, Ueurgsamnt il n la tur p
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mais il le blessa dangereusement. Cette tentative diabolique eût lieu le 28 juillet der-
nier. Le coupable fut traduit devant une cour du banc de la Reine, tenue dans la cité de
Kingston, pour les comtés-unis de Frontenac, Lennox et Addington; il fut jugé coupable
et condamné à deux ans de prison en outre de la première sentence.

On pourrait encore citer d'autres actes qui démontreraient combien la discipline doit
être stricte. En présence d'attentats commis aussi délibérément on en vient à la conclu-
sion que beaucoup de vauriens sont trop bien traités dans le pénitencier provincial du
Canada.

On trouvera ci-dessous un tableau des punitions infligées aux détenus durant l'année
1863; ce tableau diffère des précédents surtout pour les châtiments corporels qui ont été
en plus grand nombre.

Il y a également eu augmentation dans le nombre des prisonniers mis au cachot, mais
ceci peut être attribué à l'augmentation du nombre des détenus et aux actes désespérés
dans lesquels plusieurs se sont trouvés compromis.

Il ne faut pas oublier que les punitions pour infraction à la discipline consistent en
trois, quatre et cinq repas au pain et à l'eau avec le cachot, ou bien en deux ou trois repas
au pain et à l'eau ou la privation de lit pendant une nuit.

Dans certains cas je suis aussi obligé de condamner les détenus à la chaIre, mais le
plus souvent cette punition est infligée à des sujets vicieux, dangereux, et capables de plu-
sieurs actes de violence dont il est urgent de prévenir la répétition.

Les règles et règlements peuvent être facilement observés par tous les prisonniers
envoyés à cette institution, pourvu qu'ils y mettent un peu de bonne volonté. Ceux qui
sont vicieux et enclins au mal souffrent bien plus de la contrainte qui leur est imposée que
d'autres qui se déterminent à obéir et à observer les règles établies et dont la sévérité
n'est pas excessive.

En terminant mes observations sur la discipline actuelle du pénitencier, je ne puis
m'empêcher d'exprimer ma ferme conviction que tout relâchement compromettrait infail-
liblement la paix et la régularité qui sont toujours nécessaires dans une semblable institu.
tion. Je puis de plus constater que la discipline actuellement établie n'a jamais été main-
tenue à l'encontre des règles d'une sage philanthropie.

14
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RAPPORT SUR LA PRISON DES FEMMES.

Cette division du pénitencier provincial devrait être tout-à-fait séparée de l'enceinte
de la prison des hommes. Les dispositions actuelles ne sont nullement convenables, car
elles permettent aux femmes de causer avec les hommes et de communiquer avec eux par
signes ou même par lettres.

Voici une description de eet établissement temporaire : il se compose d'appartements
situés au côté nord-est de l'aile nord de la prison.

Les dortoirs sont établis dans l'ancien réfectoire des hommes ; ils comprennent deux
rangs de cellules, séparées par des corridors.

Au côté est du rang est des cellules est le réfectoire, de plein pied avec les cellules;
les corridors sont dallés et très humides ; cela provient de la nature de la pierre calcaire et
aussi de ce que tout cet emplacement est trop bas. La cour est entourée d'un mur de
pierre très solide ; il s'y trouve un lavoir, des cuisines et autres dépendances ; elle est
dallée partout et l'été deinier, la gardienne y a fait des réparations notables.

Un petit passage conduit de la cour au réfectoire, aux dortoirs et à la cuisine à l'ex-
trémité nord de l'aile, au rez-de-chaussée. Un escalier étroit conduit dcce passage au
premier étage où est la salle qui sert d'infirierie vis-à-vis laquelle se trouve une chambre à
coucher,-ees deux pièces sont séparées par l'escalier qui conduit au second étage,-par
une entrée étroite on arrive à l'escalier qui conduit à la cour, aux dortoirs, etc.

Au premier étage une porte conduit de la salle de l'aile nord à la prison des femmes,
et l'escalier qui mène au second étage fait face au corridor partant de la grande salle.

Au second étage se trouve l'escalier, la chambre de la gardienne et deux autres petites
chambres séparées seulement par un étroit passage.

A mon avis, on ne pouvait emprisonner les femmes dans un endroit plus favorable aux
conversations, cachettes, etc. ; de plus, les détenues peuvent tout se permettre hors de la
vue de la gardienne, occupée de ses fonctions, et à surveiller celles des détenues qu'elle
emploie sous ses yeux.

Une foule de cachettes existent dans le soubassement, et dans les détours qui y con-
duisent ; la les détenues peuvent causer à leur aise et nul doute qu'elles n'y manquent
pas.

Je ne comprends pas comment on ose contrarier la respectable dame qui est à la tête
de cette division ; par ses talents, son éducation et sa régularité, cette fenre est bien au-
dessus de sa position ; on ne peut lui reprocher tueune i égligen ce, elle est aussi charitable
qu'exemplaire; mais une sainte ne réussirait pas à contenter toutes les détenues.

Je dois aussi attirer votre attention sur l'énorme quantité de bois qu'exige le chauf-
fage de cette partie de l'institution. La somme dépensée pour trois ou quatre années de
chauffage suffirait armplement à construire un édifice séparé qui est devenu aujourd'hui
indispensable.

J'ai pris la liberté de faire dresser un plan de la prison des femmes que je joins à ce
rapport ; je crois avoir bien fait parce que l'état du pénitencier a dernièrement préoccupé
la presse du pays, et qu'il est bon, selon moi, de profiter de ce mouvement.

J'ai également pris sur moi de faire une sorte d'enquête parmi les détenues pour
m'assurer s'il existait dans l'institution quelque grave inconvénient, et si elles avaient des
plaintes sérieuses à faire. Je n'ai trouvé que deux femmes qui semblaient croire qu'on se
plaisait à les maltraiter ; deux malades n'ont pas été interrogées. Malgré l'heureux résul-
tat de cette sorte d'enquête, je ne cesserai de redoubler d'attention et de vigilance.

Vous trouverez ci-jcint un tableau des punitions qui ont été infligées aux détenues,
pendaut l'année, pour mauvaise conduite. On ne saurait trop tenir un stricte maintien de
la discipline dans une prison où il est matériellement impossible de séparer les détenues.
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Documents de la Session (No. 39),

Etat général des crimes des 'détenus restant au péntencier provincial du Canada, te 31
décembre 1863.

Complice d'une félonie, 1; assaut grave, 1; assaut grave et commun, 1; aider
et conseiller de faire un mal corporel grave, 1; incendie, 28; incendie et effraction,
1; incendie et bris de prison, 1; incendie et larcin, 1; assaut, 2; assaut avec intention
de viol, 7 ; assaut avec intention de faire un mal corporel grave, 7; assaut avec intention
de voler avec violence, 2; assaut avec intention de rapt, 2; assaut avec intention de con-
naître charnellement et abuser une jeune fille de moins de 10 ans, 1; assaut avec inten-
tion de tuer, 2; assaut avec intention de vol, 1; assaut et vol, 1 ; assaut avec intention de
sodomie, 1; tentative d'avortement, 1; bestialité, 1; bigamie, 2 ; entrée forcée et vol dans
une boutique, 2; entrée forcée dans une boutique et vol, I; entrée forcée et larcin dans
une boutique, 2; entrée forcée dans un magasin, 1; effractions, 21; effractions et larcins,
13 ; effraction et larcin dans une boutique, IL; effraction et vol de cheval, 1 ; effraction et
assaut, 1; effraction et tentative de meurtre, 1; vol de bestiaux, 6 ; blesser des bestiaux,
2; larcin composé, 1 ; détournement de fonds, 2 ; faux prêtextes, 1; coupures et blessures
félonieuses avec intention de faire un mal corpcrel grave, 2; incendie félonieux d'une
meule de foin, 1; recel félonieux d'effets volés, 4; reeel félonieux d'argent volé, 2; recel
félonieux d'effets volés, 1; effraction félonieuse et vol dans une maison, 5 ; effraction félo-
nieuse et vol dans un comptoir, 1; coupures et blessures félonieuses, 3 ; coups de poignard
félonieux, 2; blessures félonieuses, 1; félonie, 35; félonie et meurtre, 1; félonie et effrac-
tion, 1; faux, 24; vol de grard chemin, 4; vol de chevaux, 39; vol de chevaux et bes-
tiaux, 1; vol de chevaux et larcin, 4; vol d'un cheval sellé et bridé, 1; effraction dans
une maison, 1; effraction et larcin dans une maison, 2 ; assaut indécent sur une fille de
moins de 10 ans, 1; faire un mal corporel grave, 1; tentative de rapt, 1; larcins, 290 ;
larcin dans un domicile, 1; larcin et félonie, 4; larcin chez son maître, 1; larcin dans
une boutique, 2; larcin dans un entrepôt, 1; larcin après conviction de félonie, 2; larcin
sur la personne, 4; larcin et recel, 4 ; larcin et coups de poignard, 1; vol de la malle, 1;
blessures malicieuses, etc., 2 ; homicide, 27'; offense militaire, 1; délit, 2; délit (parjure),
1; meurtre, 47; obtention d'une lettre au bureau de poste sous faux prétextes, 1; obten-
tion de marchandises faussement, 3; obtention d'argent faussement, 4; offrir et circuler
un faux billet promissoire, sachant qu'il était forgé, 1; vol de boeuf, vache et cheval, 1;
faire passer de faux argent, 1; empoisonnement, 1; posséder et offrir des billets forgés,1;
bris de prison, 3 ; rapt, 18; recel de marchandises, les sachant volées, 1; recel d'effets
volés et larcin, 1; recel de marchandises volées, t; recel d'argent volé, 1; commencé à
démolir une maison, 4; vol, 35; vol avec violence, 4; vol sur la personne, 1; vol avec
coups de poignard, 1; sacrilége, i.; sacrilége et bris de maison, 1; vol de mouton, 8; vol
de mouton et effraction, 1; vol de mouton et bris de maison, 1; coup de feu avec inten-
tion, 1; coup de feu avec intention de tuer, 1; coup de feu avec intention de taire un
mal corporel grave, 2; bris de boutique, 2; bris de boutique et larcin, 3; sodomie, 4;
coups de poignard, 3; coups de poignard avec intention de faire un mal corporel grave, 1;
coups de poignard avec intention de meurtre, 1; coups de poignard avec effraction, 1; vol
sur la personne, 18 ; vol de deux billets promissoires, 1; vol d'effets, 2; vol d'argent, 6;
vol dans un domicile, 1; vol dans un entrepôt et botique, 2; vol dans une église, 1; vol
et bris de maison, 1; complice avant le fait de blessure avec intention de meurtre, 1;
possession illégale de poinçons pour contrefaire les chelins anglais, 1; blessures contraire-
ment à la loi, 2; tentative de voler de l'argent, 1; coup de poignard contrairemeut à la
loi, 1; coup de poignard et blessures contrairement .à la loi, 1. ; crime contre nature, 1;
offrir de l'argent contrefait, 4; offrir des billets contrefaits, 1; offrir de faux argent, 1;
offrir des billets forgés, 4; offrir un billet promissoire avec endossement forgé, 1; blessures
avec intention de faire un mal corporel grave, 1; envoi de lettres menaçantes, 1.-
Total, 823.

Etat des districts du Bas-Oanada, anciens districts, districts actuels, comtés-unis et comâtés
du Haut- Canada, d'où viennent les détenus qui se trouvaient au pénitencier provincial
au 31 décembre 1863

DISTRICTS DANS LE BAS-CANADA,

Beauce, 2; Beauharnois, 1; Bedford, 8 ; Bonaventure, 1; Iberville, 4; Joliette, 1;
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Kamouraska, 2; Montréal, 174; Outaouais, 2 ; Québec, 48; Rimouski, 2; St. François,
11; St. Hyacinthe, 1; Terrebonne, 2; Trois-Rivières, 8.

ANCIENS DISTRICTS DANS LE HAUT-CANADA.

Gore, 2 ; Home, 3.

DISTRICTS ACTUELS DU HAUT-OANADA.

.Algoma, 1.

COMTÉS-UNIS DU1 UIAUT-OANADA.

Frontenac, Lennox et Addington, et cité de Kingston, 28; Huron et Bruce, 12;
Leeds et Grenville, 13 ; Lanark et Renfrew, 17; Northumberland et Durham, 36; Peter-
boro et Victoria, 18; Prescott et Russell, 2; Stormont, Dundas et Glengarry, Il; York
et Peel et cité de Toronto, 78.

COMTÉS DANS LE HAUT-CANADA.

Brant, 28 ; Carlton et ville d'Outaouais, 13; Elgin, 10 ; Essex, 16; Grey, 4; Haldi-
mand, 4; Halton, 8; Hastings, 10; Kent, 15; Lambton, 10 ; Lincoln, 15; Middlesex
et cité de Londdn, 44; Norfolk, 12; Ontario, Il; Oxford, 19; Réforme de Pénitancou-
chine, 1; Perth, 6; Peterboro, 3; Prince-Edouard, 6; Simcoe, 16; Waterloo, 7; Wel-
land, 7 ; Wellington, 13; Wentworth et cité de Haniilton.-Total, 823.

Ages des détenus qui se trouvaient au pénitencier prov iai a 31 décembre 1863.

Treize ans, 1; quinze, 1; seize, 9; dix-sept, 7; dix-huit, 20; dix-neuf, 39; vingt,
46; vingt-un, 48; vingt-deux, 44; vingt-trois, 38; vingt-quatre, 42; vingt-cinq, 44;
vingt-six, 44; vingt-sept, 35; vingt huit, 29 ; vingt-neuf, 29 ; trente, 15; trente-un, 2 t
trente-deux, 12; trente-trois, 19; trente-quatre, 20; trente-cinq, 13; trente-six, 24;
trente-sept, 16; trente-huit, 14; trente neuf, 9; quarante, 14; quarante-un, 13; qua-
rante-deux, Il; quarante-trois, 8 ; quarante-quatre, 12 ; quarante-cinq, 18; quarante six,
7 ; quarante-sept, 9 ; quarante-huit, 9 ; quarante-neuf, 11 ; cinquante, 7; cinquante-un,
7; cinqul nte-deux, 4; cinquante-trois, 6; cinquante-quatre, 4; cinquante-cinq, 2; cin-
quante-six, 6; cinquante-sept, 4; cinquante-hait, 2; cinquante-neuf, 2; soixante, 5;
soixante-un, 4; soixante-deux, 3; soixante-trois, 4; soixante-quatre, 4; soixante-six, 4;
soixante-sept, 1; soixante-treize, 1; soixante-quinze, 1; quatre-vingt-sept, I.-Total, 823.

Etat civil des détenus restant au pénitencier provincial le 31 décenmbre 1863.

Mariés, 288; non-mariés, 495 ; veufs, 35 ; veuves, 5.-Total, 823.

Alétiers et professions des détenus qui se trouvaient au pénitencier provincial au 31 déc., 1863.

Apothicaire, 1; boulangers, 5; barbiers, 3; forgerons, 25; chaudronniers, 1; bri-
quetiers, 4 ; b uchers, 11; chaisiers, 1 ; fournisseur de navires, 1 ; indienneur, 1 ; sculp-
teurs, 2; tonneliers, 7; meubliers, 10; charpentiers, 40; commis, 12; cuisiniers, 4;
photographe, 1; docteur-médecin, 1; pharmacien, 1; éditeur, 1; ingénieur, 1; fondeur,
1; arquebusiers, 3; jardiniers, 2 ; chapelier, 1; menuisiers, 3 ; serrurier, 1; journaliers,
452; brasseur, 1; constructeur de moulin, 1; meuhier, 1; mouleurs, 3; maçons, 9; ma-
chinistes, 4 ; marchand, 1; peintres, 8 ; plâtriers, 3 ; typographes, 6; scieur, 1; sellier,
2 ; commis détaillant, 1; matelots, 6; voilier, 1; charpentiers de navire, 4; cordonniers,
56; argenteur, 1; tailleurs de pierre, 17; couturières, 64; tailleurs, 12; instituteur, 1;
ferblantiers, 2; tourneurs, 3; tapissiers, 2; carossiers, 2 ; horlogers, 2; tisserand, 1;
charron, 1; forgeron de bouilloires, 1; corroyeurs, 2; seranceur, 1; maicirhand ambulant,
1; tanneurs, 3 ; marchands de tabac, 2.-Total, 823.

A. 1864
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Lieux de naissance des détenus qui se trouvaient au pénitencier provincial le 31 déc. 1863.

Calcutta, 1; Angleterre. 99 ; France, 5 ; Allemagne, 20 ; Halifax, 1; Hollande, 1;
Indes, 4; Irlanle, 194; Ile du Prince-Edouard, 1; Nouveau-Brunswick, 4; nós sur mer,
4; province du Canada, 342; Prusse, 2; Ecosse, 38; Ile St. Jean, 2; Suisse, 1; Etats-
Unis, 104.-Total, 823.

Dénominations religieuses des détenus qi se trouvaient au pénitencier provincial au 31
décembre 1863.

Baptistes, 25 ; chrétien biblique, 1 ; anglicans, 288 ; luthériens, 3 ; méthodistes, 86;
sans religion, 6 ; presbytériens, 65; quaker, 1; catholiques romains, 348.-Total, 823.

Périodes de c ndamnations des détenus qui se trouvaient au pénitencier provincial au 31
décembre 18 3.

Deux ans, 188 ; deux ans et trois mois, 1; deux ans et quatre mois, 1 ; deux ans et six
mois, ; trois ans, 21F; quatre ans, 71; quatre ans et six mois, 1l; quatre ans et dix
mois, 2; einq ans, 123; six ans, 15 ; sept ans, 66 ; huit ans, 9; huit ans et six mois, 1;
neuf ans, 5; dix ans, 20 - douze ans, 2; treize ans, 2; quatorze ans, 25; quinze ans, 2;
vingt ans, 3; vingt-huit ans, 1; à, vie, 66.-Total, 823.

Races des détenus qui se trouvaient au pénitencier provincial au 31 décembre 1863.

Blancs, 751; nègres, 51; mulâtres, 11; sauvages indigènes, 10.-Total, 823.

Etat des prem.niers emprisonnements et des récidives au 31 décembre 1863.

Premier emprisonnement.-Hommes, 654; femmes, 61.
Second emprisonnement.-Hommes, 90 ; femmes, 3.
Troisième emprisonnement.-Hommes, 9.
Quatrième emprisonnement.--Hommes, 5.
Cinquième emprisonnement.-Homme, 1.

Moyenne du nombre des détenus au pénitencier provin.cial en 1863.

H om m es ,................................. ....................................... 724î

Femmes. .................. ......... ............. 62

Etat du nombre des détenus reçus au pénitencier durant les années 1862 et 1863.

Hommes reçus en 1862............ ......................... 221
"i " de Pénitancouchine .............................. 1

Femmes reçues ............. ....... ............... . .... 16

Total........................................ ........ 238

Hommes reçus un 1862 .................. 265
Femmes reçues en 1862 ..................................... 30
Hommes reçus de Pénitancouchine .............................. 4

Total................................... 299
Faisant une augmentation de 47 hommes et 14 femmes sur le nombre reçu en 1862.

27 Viotoria. A., 1864
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TRAVAUX DES DÉTENUS EN 1863.
JOURS.

Cordqnniers (travail affermé).................... . ....... 75,750
Meubliers .. ... ,.. .. . 13,660
Charpentiers, maçons, briquetiers, peintres, tonneliers et forgerons. 15,668
Tailleurs ...... ....... ....... ... 8,379
Garçons d'hôpital......... ....... ...... 2,920
Cuisiniers, garçons de service dans la cuisine, le réfectoire et les

dortoirs................ ...... 13,491
Journaliers, casseurs de pierre, éplucheurs d'étoupe et conducteurs

d'attelages................................. ......... 44,148

ROOKWOOD.

Peintres..... ............. ........................

Charpentiers......................................
]Plaàtriers .. .. .,.. ..0. .. .. .. . .....a.0. m09a0099 %4 .. ... ... ... ... .. . ............

M açons ............. ............... ............. ...........
,Tourualiers ................................ ,..............

550
2;700
1,400
3,675
9,724

DÉPARTEMENT DES FEMMES.

Tricot ......................... .................................. 8,939
Reliûre à l'entreprise.....................2,451
Ménage ;....................3,051

Blanchissage et repassage...... ............................................ 2,074
Cuisine.................................................618
Soins des malades.................. .......... ,309
Malades à l'infirmerie.....................................................2,063
En punitions............ . . . . .................... .......e....... 39

Total............... ..................... 211,609

TRAVAUX ORDINAIRES DES DÉTENUS.

En faisant le rapport du nombre de jours de travail des détenus, je crois qu'il est de
mon devoir de vous faire remarquer que la plupart des éplucheurs d'étoupe sont inutiles
sous le rapport du travail, et qu'ils sont ù charge à l'institution. Plusieurs en effet
sont vieux et d'autres sont brisés par les maladies, et je crois qu'on ne les ramasserait
pas du pavé, tant il sont incapables de rien faire. Il y en a d'autres qui ont été à
l'infirmerie et qui ont ensuite été envoyés à l'atelier des éplucheurs d'étoupe comme con-
valescents, en sorte qu'ils sont réunis en grand nombre dans un même endroit. Il y a
aussi dans cet atelier un certain nombre de détenus capables de travailler, auxquels je
pourrais pouvoir procurer de l'emploi, de quelque manière que ce soit, pourvu que ce ne
soit pas sans avantage; et j'espère y réussir bientôt.

Je me suis vu souvent dans la nécessité d'attirer l'attention sur le nombre d'individus
inutiles que les différents districts, les comtés-unis et autres de la province envoient dans
cette institution. Quelques-uns de ces individus sont extrêmement incommodes, beaucoup
plus que ne le sont les détenus bien portants; et leur place serait plutôt dans un asile que
dans le pénitencier.

Etat de la distribution du travail des détenus (hommes) au 31 décémbre 1863.

Atelier des cordonniers, 235; atelier des éplucheurs d'étoupe et des casseurs de
pierre, 213; à l'infirmerie, y compris les garçons de service, 54; cuisine, réfectoire et
dortoirs, 52; atelier des meubliers, 50,; atelier des tailleurs, 26 ; tailleurs de pierre, 63;
atelier de Rockwood 37; atelier des charpentiers, 16; carriers de l'extérieur, 13.-
Total, 759.

A. 1864
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DÉPENSES PENDANT L'ANNÉE 1863.

Le gouvernement n'a pas été obligé de fournir autant en 1863 que les annéest prée6-
dentes, pour subvenir aux dépenses de l'institution. La presse publique a fait contiatre
au pays les affaires deeette institution, et l'on peut espérer que, grâce à cesrenseignements
et à nos avis, les personnes entreprenantes sauront àl'avenir affermer le travail des déte-
nus, et permettre ainsi-à l'établissement de devenir de plus en plus capable de se soutenir
par lui-même. Cé but désirable peut être atteint ; il ne faut que de lesprit d'entreprises.
On peut établir ici de bons ateliers aussi bien qu'on peut avoir des ouvriers vigoureux.

Je regrette q'ue le prix des étoffes indispensables pour vêtir les détenus se soit élev6
'au point de faire une différence de $498 50 en plus, sur le prix des mêmes effets en 1862.

Il y a eu aussi diminution dans les recettes pour le travail des détenus; cependant,
j'espère qu'il s'opérera bientât un changement pour le mieux.

Les déboursés pour le fourrage ont été bien plus considérables que d'habitude, vu
l'élévation du prix du foin, de la paille et du grain. Néanmoins, comme la culture de la
ferme progresse, il y aura amélioration aussi de ce côté là. Persévérance, donc, dans les
travaux de la ferme.

Le pénitencier soutient 1toujours les aliénés enfermés dans les départements, comnie
je l'ai dit plus haut; c'est un système que je voudrais voir abandonner. Le médecin-
surintendant est un homme d'une grande expérience, versé dans les connaissances géné-
rales des affaires et des soins que réclame l'état des infortuLés qui lui sont confiés ; si donc
il plaisait au gouvernement de me décharger de la comptabilité qui se rattache à l'asile, je
suis convaincu que le Dr. Litchfield s'acquitterait admirablement de tous les devoirs qui
pourraient lui incomber, tant sous le rapport financier qu'autrement.

Les autorités du pénitencier devront avoir la direction des travaux de construction de
l'asile de Rockwood, tant que ce seront les détenus qui y travailleront.

On de'irait fabriquer ici tous les articles nécessaires à l'usage des aliénés, eutant que
cela serait possible, et le surintendant de l'asile les paierait ensuite. Jýai pris la libertê le
soumettre cet avis à la considération du bureau des inspcteurs de prison.

Il est à regretter que les fièvres typhoïdes aient de nouveau visité l'institution; plu-
sieurs détenus en ont été victimes; d'autres en ont été atteints mais n'ont pas succombé:
ina famille même a eu sa part de la visite du fléau.

Le chirurgien de l'institution, John R. Dickson, M. D., qui s'est, avec grand soin,
procuré tous les médicaments nécessaires et a prescrit le régime alimentaire nécessaire, a
toujours été très assidu auprès des malades de l'infirmerie, et leur a- procuré toutes%ls
douceurs qu'il était en son pouvoir de leur accorder.

S'il y a quelque défaut dans l'aqueduc, on devrait les faire disparaître sans perdre-de
temps, surtout pendant qu'on a des ouvriers à nos ordres. J'ai fort:à cour toute entreprise
qui peut assurer la salubrité de la place.

En terminant, permettez-moi, messieurs, de vous assurer que je fais les veux les plus
sincères pour le progrès de l'intitution dans toutes ses t ranches, et que la santé et le bien-
$tre des détenus sont encore et ont toujours été l'objet de ma plus grande sollicitude peu-
dant mes seize années de service, comme préfet da pénitencier provincial du Canada.

Avec respect,

Pénitencier Provincial, . Préfet du P. P.
10 février 1864.

A. 1864
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RAPPORT

DE LA

REFORME-U POUR LE HIAUT-cAKA-NDA,

ANNÉE 1863.

Au Bureau des Inspecteurs des Prisons de la Province du Canada:

MON sIEuR,-J'ai l'honneur de vous adresser, pour qu'il soit soumis ù Son Excellence
le gouverneur-général, le rapport suivant de la prison de réforme du Haut-Canada, pour
l'année dernière.

JEUNES DTENUS.

Au 31 d4cembre 1862..................... ....................... .... 99
Admis depuis..........................38

- 137
Lib(rés pendant l'année dernière .......................... 35
Envoyés au pénitencier provincial.. ........................ 4
Mort ....................................... . ................... 1

- 40

Détenus actuellement à la prison de réforme............. 97

Religions.-Eglise d'Angleterre, 40; catholiques, 30; méthodistes, 15 presbyté-
riens, 7 ; luthériens, 3 ; anabaptistes, 2.-97.

Ages.-1 détenu de 8 ans; 2 de 9; 3 de10; 4deIll; 4 de12; 4 de 13; 10de
14; 14 de 15; 16 de 16; 10 de17; 15 de 18; 7de 19; 4 de20 ; 3 de 21.

Nationalité.-Angleterre, 13; Irlande, 7; Ecosse, 2; Canada, 62; Etats-Unis, 10;
Allemagne, 3.

Détenus dont les parents sont morts.-18 détenus ont perdu leur père; il leur mère;
18 leur père et mère.-47.

Détenus ayant des parents ivrognes.-36 détenus avaie'nt des pères ivrognes; 3 déte-
nus des mères intempérantes; 6 détenus des pères et mères ivrognes.

Santé.-La rougeole, dont je signalais la présence aux environs do la prison, dans mon
rapport de l'année dernière, a attaqué quelques uns de nos détenus.

26 janvier ......... ........ 1 garçon attaqué de la rougeole.
30 do ................ 2 do do do

2 février .............. 4 do do do
4 do ...................... 14 (o do do
7 dp .................... 3 do do do

24

Je suis heureux de pouvoir dire que tous ceux qui en ont été atteints, ont guéri, et
jouissant maintenant d'une bonne santé, le Dr. Gilmour les ayant soignés avec beaucoup de
zèle et d'attention pendant tout le temps que l'épidémie a sévi.
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J'ai à enregistrer la mort d'un jeune garçon qui était déjà faible de santé lorsqu'il
entra Ici, il y a trois ans, et depuis lors il a souvent figuré sur la liste des malades. Sa
maladie (la consomption) paraît être héréditaire, car son père et sa mère, son frère et sa
sour en ont aussi été les victimes.

Régime alimentaire.-il n'y a eu aucun changement dans la quantité ou la qualité de
la nourriture des prisonniers depuis mon dernier rapport. Elle est composée comme suit:

Déjeûner-i lb de viande, 1 lb de pain, café de pois sucré de mélasse.
Diner.-i lb de viande, j lb de pain, des pommes de terre, soupe aux légumes.
Souper.-Potage au gruau de blé-d'inde ou d'avoine sueré de mélasse en hiver, et une

demie livre de pain et de lait en été.
La nourriture est abondante et de meilleure qualité., Le montant quIelle coûte ne

dépasse pas les limites ¿'e mon évaluation.
Discipline.-Je n'ai pas changé la discipline de la prison depuis mon dernier rapport,

et j'ai encore la satisfaction de pouvoir dire que la conduite des détenus a été très satisfai-
sante. Je n'ai eu à sévir contre aucune insubordination, et les sentiments des jeunes dé-
tenus sont certainement ceux d'un attachement pour l'institution et le désir d'en observer
les règlements,

Tableau des punitions infiigées.
Nombre Au pain et Nombre punis Nombre de

sous punition. à l'eau. de la vcrge, cp
vier9.............. 6102S. .6 O63'1 12

ars ........ 5 27 . ..
Avril*.............3 18
Mai2...........7.....O
Juin. ............. 836'72
Juillet............ 4 30 O
A ............. 5
Septembre.........5 19 1 12
Octobre...............07
NoveA eetNom e 96 5 72

027 0 o

Totaux........ 66 628 27 30

Etat des proprité's et des amWlorati"ons.
Immeubles et améliorations,......... -..... $4,757--74
Bâtisse 'de la noýouvell-e.prisýon..................... .b 32,8891.74

~......... . .................. 23.11 45.
Provisions générales ....................................... 1,255 529
Prolvision de magasin et habillements ................ -....... 1,191-52
Cuisine, boulangerie et buanderie....................... .... 70 80
Réfectoire............... ........ ................ 96 07-
]rtoir3s67... ....-........... 82& 75
Chapelle -protestante et école .............. ..................... 161,00-
Chapelle catholique et école......................90 79
(>utils pour les tailleurs de pierre.......................... 157 OS.

angar à p060 00
Papeterie et mobilier de bureau .. ......................... 190 00
Atelier de menuiserie, outils ............... ........ 526 57

do do ferrures ........... ... ~ . 504 84
do cordonnerie............................... es* 106 10
do tonneliers..... 5...................... .39759
do des tailleurs... ................................. 48 52
do forgerons ............. ..bo* .....*à..........b...ese 539 27

Bx'ilueeri............... ... ...... 76coup
06>47~
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Finances.
Balance en mains.......222 78
En caisse, mandats du gouvernement ...................... 28,592 00

do comptes de magasin ............................. 859 15

$29,673 93

Pièces-justificatives......................................................0 29,586 19
Balance................,....................................... 87 74

$29,673 93

ESTIMATION.

Officiers.
Préfet............................................$ 1,600 00
Deux -aumôniers, à $800 chaque....................................... 1,600 00
Sous-préfet, secrétaire, etc ................................ 72000
Chirurgien ........................................... 400 00
Econome .................. ............... 400 00
Huit gardiens, à $360................................................... 2,880 00
Fermier.................................... 260 00.
Deux.gardiens de.nuit...........................360 00

88,220 .00

Provisions, combustibles,.etc.
Rations pour 120 prisonniers....................................... 3,504 00
500 cordes de bois..........................................500 00:
Savon, huile et chandelle ................. ,.......................... 180 00
Médecine...........................................................70 00
Chaux.................................. 60 00O

$1,314 00

Vetements et literie.
120 garçons, à $15............................ 1,800 00
Frais de voyage pour vingt, à $10 .......................... 200 00
Vêtements pour do ................................ 180 00

$ 2,180 00

Constructions, etc.
Trois loges pour gardiens......................$8 1,200 00
Couverties de bardeaux pur ces bâtisses................... 100 00
Bois de construction, outils, fer, etc..................... ........... 900 00

$ 2,200 00

Ferme.
Blé-d'Inde et avoine ................................... $ S.620 09
Foin, paille, semences, etc................................835 00
Harnais, corde, etc ..................................... 110 00
V oiture ...... ................................................... ....... 90 00
Machine .à battre ....................................... 150 00

3 1,80ÿ 0Q
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Objets divers.

Cordese filles, etc., pour des filets........................ $45 00
Papeterie, etc .................................. 65 00
Fret, $260; frais de port, $50...... ........................... . 810 00

$420 00

Total............................................... $19,139 00

.Dpenses extraordinaires.

Pour finir quarante cellules dans l'aile . .......... ....... $ 1,500 00

$20,639 00

M. Horsey l'architecte du pénitencier, donnera une estimation de la somme qu'il
faudra pour l'édice principal.

OBSERVATIONS GtNfiRALES.

Je sui h u eux de pouvoir dire encore une fois que la conduite générale des détenus
placés sous mes soins a été très satisfaisante durant l'année dernière. Ils ont bien .et assi-
dument travaillé à leurs différentes occupations, quelques uns à la nouvelle bâtisse, d'autres
à la briqueterie, un certain nombre sur la ferme, et le reste dans les ateliers.

Trente-cinq détëus ont été libérés durant l'année; j'ai eu des nouvelles de vingt-
trois d'entre eux, et tous, je suis heureux et fier de le dire, gagnaient honorablement leur
vie dans les localités où ils résidaient, et six dans les environs de la prison.

J'avais écrit l'année dernière au geôliers des prisons des comtés d'où venaient les
détenus envoyés ici, pour savoir si quelques uns d'entre eux avaient enfreint la loi après
leur sorti de l'institution. Cette année, j'envoyai au préfet du pénitencier provincial une
liste de tous ceux qui avaient été libérés, pour savoir si quelqu'un d'entre eux avait été de
nouveau candamné et envoyé au pénitencier, et je rcçus la réponse suivante de ce mon-
sieur

PÉNITENCIER PROVINCIAL,
" Kngston, 30 décembre 1863.

99 MoNsiEuR,-J'accuse réceptioa de votre note du 28 courant, et en réponse j'ai
l'honneur de vous informer qu'il n'y a maintenant, dans le pénitencier, aucuns prisonniers
répondant aux noms que vous m'avez transmis, à moins qu'ils ne se cachent sous des noms
Supposés.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
" D. 1E. MAcDONELL,

" A Wm. Moore Kelly, der., " Préfet, P. P.
Préfet, Prison de Réforme, O. O."

Il serait impossible de suivre à la piste et de surveiller tous les détenus libérés, mais
si quelques uns d'entre eux se sont remis dans le chemin du crime, il est raisonnable de
supposer qu'ils ont été ou qu'ils seront envoyés au pénitencier provincial. D'après la
réponse du préfet et d'après les moyens de renseignements privés à ma disposition, je puis
conclure que l'éducation donnée dans cette institution a porté de bons fruits chez les déte-
nus libérés, et je signale ce fait avec satisfaction et orgueil.

Dans le cours de cette année, un certain nonbre d'enfants, variant en âge de neuf à
douze ans, ont été condamnés à deux ans de prison de réforme. Il doit être évident que
pendant un espace de temps aussi court, l'on ne peut espérer de les corriger d'une manière
durable et satisfaisante de leurs mauvaises habitudes, et il est à craindre que dans certains
cas, ces enfants, lors de leur sortie de prison, seront obligés de retourner chez des parents
dépravés et ivrogé es, et il est pénible d'en prévoir les conséquences. Il est inutile d'espé-
rer que ces enfants ne reprendront pas leurs mauvaises habitudes, et qu'ils ne reviendront
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pas à la prison de réforme, ou même ne seront pas envoyés au pénitneier pour des crimes
plus graves ; et l'on taxera ensuite les Réformes d'inutilité ou de mal administration, tandis
que la faute en sera à une législation inconsidérée.

Il me semble qu'il faudrait apporter quelques changements dans le système qui règle
maintenant l'ouvoi des délinquants aux Réformes, avant que ces institutions puissant pro.
duire une amélioration durable dans les habitudes de ceux qui leur sont confiés, améliora-
tion que la législature avait pour but d'obtenir en les établissant, et que le public deman-
dera sans doute comme fruit de ces institutions.

Ayant, jusqu'à un certain point, développé ces changen-ents dans mon rapport de
l'année dernière, je ne ferai que les récapituler le plus brièvement possible, en remarquant
que plus j'étudie le sujet, plus je le connais par la pratique, et plus je suis convaincu de la
nécessité de règlements très-stricts sous les rapports suivants, pour que les Réformes devien-
nent ce qu'elles doivent être, c'est-à-dire, des asiles établis pour l'éducation et le traite-
ment moral et physique des jeunes délinquants, afin d'en faire plus tard des membres
utiles et honorables de la société. Je suis aussi de plus en plus convaincu que l'adoption
de ces règlements contribuera puissamment à faire que l'institution se soutienne par elle-
même ou à peu près.

Premièrement-Qu'aucun condamné âgé de plus de seize ans ne soit euvoyé-à, une
prison de réforme.

Deuoièmement.-Qu'en aucun cas, la durée de l'incarcération ne devrait dépasser sept
ans, ni être moindre de cinq ans.

Troisièmemen.-Q.ue le gouvernement puisse diminuer la durée de l'emprisonnement
lorsque le détenu s'est toujours bien conduit, et sur preuve satisfaisante qu'il a appris un
métier, ou qu'il connaît suffisamment l'agriculture pour pouvoir gagner sa vie.

Quatrièmement.-Que la durée de l'emprisonnement soit réglée de manière à ce que
les élargissements aiert toujours lieu au printemps.

Cinquièmement.-Qu'une bonne conduite-er, une stricte attention à toujours bien rem-
plir ses devoirs donnent droit au détenu à une petite partie de ce qu'il aura gagné, en
quittant la Réforme, comme capital pour lui permettre de vivre en attendant qu'il trouve
de l'emploi, ce qui l'empêcherait de retamber dans ses mauvaises habitudes, s'il ne trouvait
pas d'ouvrage immédiatement.

Le temps des jeunes gens les plus âgés a été occupé à l'édifice maintenant en voie de
construction, et je dois dire que leur travail a été très satisfaisant, et a produit une écono-
mie, dans le compte des travaux de construction et de culture, de $3,914.39, qui, si on la
déduit des dépenses de la Réforme de $13,915.37, réduit le coût réel de l'institution à
$10,000.98, et je fais ce calcul en portant au chiffre le plus bas la valeur du travail des
détenus, que j'évalue comme suit;-

Nombre total de détenus employés à des travaux extérieurs, 7,837J journées, dont
A la nouvelle bâtisse, 3,119½ journées, @c 30 cents................S 875 85
A la culture, 2,390k @ 20 cents.. ........ 478 10
Au quai, 1,007J @ 25 cents........................................... 251 87
A la briquerie, 1,320 @ 20 cents .................................... 660 00
Valeur de l'ouvrage de forgeron pour la nouvelle bâtisse.......... 640 67

" " menuiserie " .. ,...... 807 90

$3,914 39
J'ai la satisfaction de pouvoir faire rapport que 0 cellules ont été terminées dans la

nouvelle bâtisse et occupées par des détenus, ce qui m'a permi; d'établir une division indi-
viduelle dans les dortoirs, nécessité morale de la plus grande importance. Au printemps,
j'aurai quarante autres cellules de prêtes, et alors chaque détenu aura la sienne pour la
nuit.

Le premier étage du corps principal de l'édifice est construit, et j'ai fait soigneuse.
ment couvrir les murs afin de les protéger contre les pluies d'automne et les froids de
l'hiver. J'espère que l'octroi du gouvernement nous parviendra à temps pour faire acbe-
ver les murs et couvrir l'édifice avant l'autconme prochain, afin que la Réforme soit terminée
pour le printemps de 1i65; l'on pourra alors mettre l'établissement dans un état parfait de
r4gularité et d'économie, et j'entr:etiens le ferme espoir que si l'on nouns accorde un plus
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grand espace de terrain, comme je le demande, l'établissement sera bientôt en état de se
subvenir à lui-même, ou au moins autant que les circonstances le permettront.

Une si grande partie du temps des détenus a été employée aux travaux de constru.c-
tion, que la terre a été quelque peu négligée ; j'en ai cependant préparé quatre-vingts
acres pour être mis en culture l'été prochain, et d'après l'expérience que j'en ai eue, bien
que le sol soit difficile à travailler, je pense que ce genre de travail peut devenir profitable,
et de plus c'est une occupation très avantageuse à la jeunesse.

Fortcment convaincu de cette idée, je recommande respectueusement que

Acres. R. P.
La redoute triangulaire, contenant.......................326 1 14
La redoute carrée.........................................353 2 5

679 3 19

(réserve de l'artillerie) de l'autre côté de la baie, soient ajoutées à la propriété de la Ré-
forme, pour être mises en culture à mesure que le besoin s'en fera sentir. Il y a déjà des
pâturages sur ces terrains qui me permettraient d'accroître le nombre de nos bestiaux, et
dans peu de temps je pourrais faire préparer assez de terre pour cultiver du foin, de l'a-
voine, et en obtenir une quantité considérable de provisions, assez ou presque assez pour
l'usage de l'institution, ce qui produirait une grande économie. Il peut aussi survenir
des temps de rareté où il serait désirable que l'institution pût se fournir à elle-même ce
dont elle a besoin pour ses habitants aussi bien que pour ses animaux.

Je puis, en terminant, observer que la conduite des détenus a été très-satisfaisante,
ils ont travaillé avec un courage et une assiduité dignes de tout éloge. Je dois cependant
dire qu'il y a eu trois tentatives d'évasion, faites à l'instigation d'un individu très-dépravé,
qui avait 23 ans lors de sa condamnation, et qui depuis six ans faisait partie de la cèlèbre
bande du bois de Toronto. Il fut envoyé au pénitencier comme incorrigible, et c'est là
où il aurait dû être envoyé d'abord.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
WILLIAM MOORE KELLY

Préfet P. R. h.·C.
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RAPPORT

MUR LA

RÉFORME POUR LE BAS-CANADA,
ANNÉE 1863.

A Mlessieurs les Inspecteurs des Asiles, Prisons, etc.,
MESSIEURS,-J'ai l'honneur de vous présenter mon rapport, comme préfet de cette

institution, pour l'année 1863, lequel, avec les documents nécessaires qui l'accompagnent,
vous donnera, je l'espère, une idée exacte des conditions de cette institution.

Je suis heureux de dire qu'une amélioration des plus importantes et indispensable à
une institution de ce genre, je veux parler du mur de ronde, a été terminée dans le mois
de novembre dernier, sauf le tirage des joints qui n'a pu être fait à cause de la saison
avancéec. Ce mur parcourt une circonférence d'environ six arpents et demi, et forme un
enclos d'à peu près quatre arpents, dans lequel se trouve la partie de l'édifice qui renferme
la réforme proprement dite, et les ateliers, ainsi que la buanderie, magasins, hangars, etc.

Maintenant, la circulation du public autour de la réforme et parmi les détenus est
rendue, sinon impossible, du moins difficile, tandis qu'auparavant, nonobstant la vigilance
et la surveillance les plus actives, l'intrusion de personnes du dehors et les communica-
tions des détenus avec l'intérieur, étaient la source d'inconvénients qui entravaient le
fonctionnement de la discipline.

Ce mur, comme vous avez pu le voir à votre dernière visite, a une hauteur de 19
pieds français ; il est couvert de carreaux de pierre piquée, posés sur une planche, recou-
verte d'une tôle peinte qui le déborde, afin de le protéger contre les pluies.

Les matériaux qui ont servi à la construction d'un quart de cette maçonnerie ont été
fournis par l'institution.

Le grand inconvénient qui résultait de la difficulté de procurer l'eau nécessaire à la
réforme, inconvénient que j'ai signalé l'année dernière, est en grande partie disparu, par
le fait que j'ai fait introduire l'eau dans deux endroits de l'édifice; de sorte que depuis le
mois d'août dernier, la quantité d'eau qu'il faut tirer de la rivière pour laver les hardes et
les lits des détenus ne requiert que le travail d'une heure et demi chaque jour, au lieu de
toute la journée, comme c'était le cas auparavant.

J'ai aussi fait conduire l'eau au puits, que j'ai fait creuser dans le roc, l'année der-
nière, dans l'écurie et l'étable pour le besoin des animaux. La plupart des travaux qu'a
nécessités l'introduction de l'eau dans la réforme et dans les baîtiments de la ferme, ont
été exécutés par les détenus.

J'ai fait ajouter un étage, en pierre, à la petite aile sud de l'édifice, dans lequel six
cellules de correction ont été construites. Le service dans la construction de cet étage,
ainsi que toute la partie en bois et les cellules ont été faits par les détenus, sous la direc-
tion du chef de l'atelier de menuiserie.

Un hangar pour le bois de service, ainsi que des latrines, quant à la partie en bois,
ont été aussi construits par les détenus sous la direction du même officier.

Bien que plusieurs améliorations importantes, dont le besoin se faisait vivement sentir,
aient été exécutées dans le courant de cette année, il en reste encore un grand nombre à
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exécuter, pour pouvoir satisfaire aux besoins matériels de la réforme et en rendre le service
facile et moins laborieux.

Comme j'ai eu l'occasion de vous signaler la plupart de ces améliorations nécessaires
dans la condition matérielle de cette institution, dans un rapport spécial que j'ai fait pré-
céder de quelques jours mon rapport 4e ·Panné dernière sur l'état de la réforme, et que
j'en ferai l'énumération dans mes estimés pour l'année 1864, je m'abstiendrai d'en parler
ici en détail.

Je me permettrai cependant d'attirer ivôtre attention sur le besoin urgent de faire
construire un bassin ou réservoir, dans une partie de l'édifice au-dessus du dortoir, et d'y
introduire l'eau par le moyen d'une pompe; cette eau pourrait être ensuite distribuée
dans les différentes!parties des .édifices. Cette amélioration d'une importance majeure
serait une puissante protection contre le feu, désastre qui est très à craindre dans un édifice
dont l'intérieur est presque tout de bois, comme celui-ci, et ferait cesser un travail labo-
rieux de plusieurs détenus avec un garde, pendant une partie de chaque jour pour donner
l'eau nécessaire au dortoir, et pour:remplir, à différents intervalles, huit tonnes qui sont
placées dans le corridor comme précaution contre le feu.

Les inconvénients qui résultent, comme vous l'avez déjà remarqué, messieurs, des
dispositions intérieures de l'édifice, qui·sont loin -d'être- adaptées aux besoins d'une réforme,
joints aux travaux continuels de réparations et d'améliorations, font que le service est
laborieux et pénible, et rendent l'entretien et la propreté très-difficiles ; et je puis ajouter,
entravent le fonctionnement de l'organisation d'une manière sérieuse. Mais j'ose espérer
que le gouvernemeut donnera;les moyens de faire disparaître, en grande partie, ces diffi-
cultés dans le cours de l'année prochaine, en faisant les changements 'que j'ai indiqués
dans un rapport que j'ai eu l'honneur de vous présenter, auquel j'ai fait allusion plus haut.

LA FERME.

Comme je le disais dans mon rapport·de l'année dernière, ayant adopté le système de
culture d'assolement recommandé par M. l'inspecteur le Dr. Taché, qui consiste en une
division de la ferme en sept champs, un deuxième champ a été amélioré ce printemps, et une
bonne récolte de légumes, racines, pommes de terre, etc., a été tirée de ces deux champs
cette année; cette récolte se compose de 500 minots de pommes de terre, 300 minots de
betteraves à vache, 70 minots de navets jaunes, 75 minots de panais, 360 minots ·de
carottes, 6, minots de fèves, 8 minots de blé-d'inde, 25 minots d'onions, 600 pommes de
choux. Et 48 minots de pois et 100 minots d'avoine récoltés dans le 3ème champs qui
n'a pas encore été amélioré.

Je regrette de dire que la maladie des pommes de terre nous fait subir, comme à
tant d'autres, une perte assez sensible.

J'ai remarqué dans mon rapport de l'année dernière, et je crois devoir le répéter
cette année, que cette ferme est bien trop petite, n'ayant que 38 arpents en état de culture,
pour en tirer ce qui est nécessaire·à la table des détenus et à la nourriture des bestiaux.

Sept arpents de clôtures de cèdre y ont été faites cet automne, et une grande quantité
d'énormes pierres, dont plusieurs ont exigé l'emploi de la mine a été enlevée des différentes
parties de la ferme.

Mouvement des détenus-pendant 1'année 1863.

Détenus dansla réforme du Bas-Canada, au 31 décembre .1863.... 57
Détenus reçus durant l'année 1863....................................... .22

Total............. ......................... 79
Détenus libérés après expiration de sentence, durant l'annie 1863. :10
Détenus évadés, durant l'année 1863 .. ............................ 4
Détenus graciés, do do.......... . ....... ....... 2

-.16

· Total.......-...................................... 68
Nombre moyen dans la réforme durant l'année 1863..,..,,..,........61
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Dénomination religieuse des détenus dans la réforme au 31 décembre 1862, et de ceux qui
y ont été reçus durant l'année 1863.

Catholiques romains..................... 70
Episcopaliens............ ... 7
Presbytériens............................................................... 2

Total........ ............ ........... ...... ... 79

Age des détenus dans la reforme durant l'année 1863.

Onze ans, 3; douze ans, 3; treize ans, 5; quatorze ans, 8; quinze ans, 13: seize
ans, 15 ; dix-sept an's, 16 ; dix-huit ans, 10 ; dix-neuf ans, 2 ; vingt-et-un ans, 3, vingt-
trois ans, 1 -Total, 79.

Lieux de naissance des détenus dans la réforme durant l'année 1863.

Bas-Canada, 63; Haut-Canada, 3; Irlande, 3 ; Etats-Unis, 2 ; Angleterre, 3; Ecosse,
2; pays ignoré, 1; France, 2.-2Total, 79.

Licux de naissance des parents des détenus dans la réforme durant l'année 1863.

Bas-Canada, 43 pères; iaut-Canada, 2 pères; Irlande, 15 pères ; Ecosse, 3 pères;
Angleterre, 6 pères ; Etats-Unis, 3 pères; France, 2 pères; pays ignorés, 5 pères.-To-
tal, 79.

Bas-Canada, 49 mères; Taut-Canada, 3 mères; Irlande, 16 mères; Angleterre, 5
mères; Ecosse, 2 mères ; France, 2 mères; pays ignorés, 2 mires.-Totàl, 79.

Nombre des détenus qui sont orphelins dans la réforme, au 31 décembre 1863.

Ceux dont le père et la mère sont morts.. .... ..... 3
Ceux dont le père est mort......................... ....... 25
Ceux dont la mère est morte................................... 2

Total....................................................... 30

Occupation des détenus dans la réforme, au 31 décembre 1863.

Atelier des menuisiers.............06
Atelier des tailleurs..................,..................................... 12
Atelier des cordonniers ......................................................... 19
Atelier des ferblatiers....................... ...... 5
Atelier des forgerons ............................................................ 1
Sur la ferm e, ......................................... ............................ 3
Scieurs de bois......................................... .................... ,.... 4
Au service du maître-d'hôtel.................................. 12
Dans le bureau........................... . . . . . . . . . . 1

Total........................... 63

, ÈGLEMENT DE LA JOURNÉE.

Depuis le 1er avril au 1er octobre, les prisonniers se lèvent et s'habillent à 5.heures,
font leur toilette, balaient leur cellule respective, secouent et plient les couvertures de leur
lit; à 5t heures, ils sont.conduits, par les gardes de nuit, aux latrines pour nettoyer leurs
baquets de nuit, et à 6 heures, MM. les aumôniers font la prière avec les détenus dans
leurs chapelles respectives, et l'école ou instruction religieuse jusqu'à 7 heures, alors a lieu
le déjeuner des détenus, et aussitôt après ils prennent le .travail dans les différents ateliers
et ailleurs, jusqu'à iI heures, tempa où l'appel se fait par la cloche pour le diner; le quart
d'heure qui précède le diner est euplQyé par les déte us se laver et peigner dans leur
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atelier respectif sous la surveillance du chef de chaque atelier; ils ont récréation dans la
cour jusqu'à une heure p. m., heure à laquelle le signal se donne par la cloche pour
reprendre le travail jusqu'à 41 heures p. m., alors la cloche leur annonce qu'ils doivent se
préparer pour l'école, qui commence un quart d'eure après, et se fait jusqu'à 5 heures 50
minutes p.m. Alors la cloche tinte, et la prière du soir se fait par les aumôniers, ils
soupent à 6 heures, et après souper ils ont réeréation en plein air jusqu'au soleil couché,
alors la petite cloche les appelle au dortoir, où ils continuent en récréation jusqu'à 8
heures, où l'ordre est donné au moyen de la petite cloche, par les gardes de nuit, de se
déshabiller et de plier leurs hardes, cela fait, ils sont enfermés dans leur cellule pour là
nuit, où ils sont tenus d'observer le silence jusqu'au lever.

Trois lampes brûlent toute la nuit dans la galerie du dortoir. Un des gardes de nuit
veille jusqu'à une heure a.m., alors, l'autre garde qui s'est reposé jusque là dans la galerie
du dortoir, se lève et fait le quart jusqu'au lever.

Les gardes de nuit font la visite de toutes les cellules à toutes les demi-heures.

HIVER.

Le lever a lieu à sept heures a.m., depuis le 1er octobre jusqu'au ler avril. Les
détenus dînent à midi, ils ont la classe à 3¾ heures p.m., et soupent à 5 heuies ; le même
règlement du reste est observé qu'en été, excepté que la récréation après souper a lieu
dans la galerie du dortoir au lieu de l'exercice dans la cour.

RÉGIME ALIMENTAIRE.

Les détenus reçoivent une nourriture abondante et saine, qui est composée des ali-
ments suivants :

Déjeuner.-- lb. de boeuf, ou 8 oz. de lard, froid; 1 lb. de pain ; café de pois ou
d'orge, avec du lait et sucré avec de la mélasse.

Diner.-± Id. de boeuf, ou 5 oz. de lard, bouilli, ý lb. de pain; des pommes de terre,
soupe aux légumes ou aux pois, à discrétion.

Souper.-Gruau de farine de blé-d'inde ou d'avoine, sucré avec de la mélasse en hiver,
et avec du lait en été, à discrétion, avec le pain qu'il y a eu de reste au déjeuner.

RÉGIME DISSIPLINAIRE.

Les prisonniers sont strictement tenus d'obéir et de respecter les employés. Le silence
est observé durant les exercices religieux, dans l'école, les repas et dans les ateliers (excepté
ce qui est nécessaire de dire concernant le travail) et chaque fois qu'ils sont appelés à se
mettre en rang pour se rendre d'un lieu à un autre.

Durant les récréations, les détenus se donnent à des jeux bruyants, tel que le jeu de
pelotte, crosse, course, etc.

Ils sont soumis aux exercices militaires tous les samedis après-midi, en été, sous le
commanvement d'un employé de la réforme, qui a servi pendant 26 ans dans l'armée de
Sa Majesté.

ACCIDENT.

Je suis heureux de n'avoir aucun accident à vous signaler durant l'année; cet heu-
reux résultat est dû, j'aime à le reconnaître, à la prudence et à la prévoyance des officiers
sous la surveillance des quels les prisonniers ont travaillé aux différentes améliorations qui
ont été effectuées cette année.

HYGIÌNE.

Bien que plusieurs épidémies, tel que les fièvres scarlatines et typhoïdes, et la licote
aient régné durant une partie de l'année dans cette paroisse, cependant l'état sanitaire de
cette institution à continué d'être excellent, sauf quelques cas isolés qui se sont présentés
de temps à autres, d'indispositions ordinaires chez les enfants.
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Cette maladie désagréable de la peau, la gale, dont la plupart des délinquants qui
arrivent ici sont afectés, a été communiquée à quelques-uns des détenus, mais un traite-
ment prompt et efficace à été donné par le médecin de la réforme, le Dr. Pratt, et la con-
tagion n'a pas causé les ravages qu'on aurait lieu d'appréhender.

ÉVASIONS.

Il est de mon devoir de'vous dire, messieurs, que quatre évasions, couronnées de succès,
olt eu lieu durant l'année, aux dates suivantes: le 14 juin dernier, une, le 3 d'août, une,
le 15 décembre, deux; et deux autres détenus avaient aussi pris part à l'évasion du 15
décembre, mais ils ont été ramenés à la réforme par leurs parents. Ces dernières évasions
ont été effectuées par la petite porte du mur de ronde. Je n'avais encore pu fermer, alors,
les portes du mur d'enceinte, vu que les serrures, en raison· d'un délai dans l'exécution
d'un ordre, n'ont pas été fournies avant cette époque.

Qu'il me soit permis de remarquer, qu'il est surprenant que le nombre des désertions
et tentatives d'évasion n'ait pas été plus grand, vu l'absence complète de tout moyen de les
empêcher, que présentait la condition matérielle de cette institution avant le complet
achèvement du mur de ronde.

Si j'ai eu à vous signaler quelques cas d'évasion de cette réforme, il est juste que je
vous dise que le plus graAd nombre des détenus semble être content du traitement qu'il y
reçoit, dumoins si je puis en juger ainsi, par son obéissance, son application au travail, et
le respect et l'estime qu'on porte aux employés.

REMARQUES GÉNÉRALES.

Il sera peut être ennuyeux pour plusieurs de lire dans mon rapport de cette année les
mêmes remarques que je faisais dans mon rapport de l'année dernière à l'endroit de l'ineffi-
cacité des courtes détentions des délinquants qui sont envoyés dans cette réforme; mais
l'expérience acquise et l'étude que j'ai faite des choses qui sont intimement liées aux
réformes me font un devoir d'exprimer de nouveau, ici, mon regret de voir arriver dans
cette institution des jeunes délinquants, plus ou moins gâtés, pour y subir un séjour de 2
à 3 ans ; et de déclarer qu'une des conditions indispensable pour opérer une réforme solide
chez ces jeunes malheureux, est une longue détention dans la réforme, sans cette condition,
l'intérêt de la société, et celui de l'état, et l'avantage du jeune détenu seront mal servis.

En effet, comment pouvoir changer, dans une couple d'années, les habitudes et le coeur
d'un jeune homme qui a vécu pendant plusieurs années dans un milieu mauvais et
dépravé ? Pour peu que l'on connaisse le coeur humain, on admettra qu'il faut plus de
temps pour corriger les mauvaises habitudes qu'il en a fallu pour les former.

Le désir de l'Etat, en ouvrant cette institution, a été, sans doute, d'offrir un refuge de
réformation morale aux infortunés qui, pour des raisons ou malheurs divers, ont manqué
de secours matériels et surtout de direction morale et religieuse à leur départ dans le che-
min de la vie.

L'expérience m'autorise à dire que les jeunes délinquants au-dessous de douze ans,
devraient être envoyés dans cette institution pour un laps de temps d'au moins cinq à six
ans, afin qu'ils aient un métier, mais qu'ils puissent atteindre l'âge de la réflexion et ac-
quérir le degré de force néeessaire pour exercer leur métier.

Un jeune détenu âgé de quatorze à quinze ans lors de sa libération, n'a ni assez de
force ni le moyen de gagner son pain, ni asssz de prudence pour se tenir en garde contre
les dangers que lui présente la société de ses anciens compagnons de crime qu'il retrouve
presque toujours, après une courte détention, dans les mêmes lieux qui ont été témoins de
leurs exploits criminels ; il se laissera infailliblement entraîner dans la récidive et une
perte totale et presqu'irrémédiable désormais.

Je me hâterai de remarquer ici, avec un sentiment profond de pitié, que deux des
jeunes détenus de cette maison seront libérés avant qu'ils aient atteint l'âge de quatorze
ans, et cinq autres n'auront que quinze ans, ils sont presque tous orphelins et n'ont per-
sonne pour les recevoir et les protéger à leur retour, ils trouveront contre eux, pour sur-
croît d'embarras, la défiance qu'aura fait naître dans la société leur condition de prisonnier ;
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ils se trouveront donc en face de la triste alternative : ou;de mendier leur pain, ou de voler
ou de mourir de faim.

Il serait désirable qu'on accordât aux juges des cours de police et de recorder le pou-
voir sommaire d'envoyer dans cette institution tous les petits vagabonds, et ces jeunes in-
fortunés qui sont trouvés coupables de petits délits, commis souvent par nécessité, au lieu
de les loger dans les prisons communes, pendant quelques semaines et même des mois, pour
y vivre au milieu de criminels de tous âges et de tous les degrés de dépravation. Ce chan-
gement dans la loi qui regarde les réformes ferait disparaître le mal grave qui résulte des
emprisonnements fréquents avant d'arriver dans ces institutions.

Il n'est peut-être pas hors de propos de remarquer qu'au départ et pour presque tous
les jeunes détenus, cette classe de mnlheureux jeunes gens n'a aucune aptitude ni goût
pour le travail; le jeune âge de la plupart, jointe à une paresse désespérante formée dans
une misérable existence dans la vie libre, les rendent impropres pour longtemps à aucune
occupation; et ce n'est qu'avec une grande patience, à des efiorts soutenus : et fermes,
joints à de bons conseils souvent réitérés, que je réussis à leur donner de la bonne volonté
et;à leur inculquer des dispositions à apprendre un métier, mais ce succès ne s'obtient qu'a-
près dix-huit mois, et quélques fois plus, de surveillance et d'efforts.

Je dois déclarer ici que le ministère des deux zélés aumôniers contribue d'une ma-
nière efficace à opérer la réforme morale et intellectuelle des détenus.

J'aime à reconnaître, avant de terminer mon rapport, que la ponctualité, l'activité et
l'intelligence avec lesquelles les officiers de cette institution remplissent leur charges, ren-
dent les nombreux devoirs de la mienne moins difficiles.

Les rapports de MM. les aumôniers et du médecin de cette institution, et les tableaux
et statistiques du comptable, complèteront mon rapport que j'ai l'honneur de vous présen-
ter, et qui, j'ai l'espoir recevra votre approbation.

J'ai l'honneur d'être,
Messieurs,

Votre très-humble serviteur,
F. X. PRIEULR

Préfet, P.R.;,B: C.
Prison de Réforme,

St. Vincent de Paul,
21 décembre 1863.
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REPONSE

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 7 mars
1864, demandant un état du tonnage des vaisseaux qui ont traversé
les canaux Welland et du Saint-Laurent, depuis l'ouverture de' la
navigation jusqu'au 1er septembre, et depuis cette date jusqù'à la
clôture de la navigation en 1862 et 1863.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
Secrétariat,

9 mai 1864.

27 V coi. A. 1864



7 Victoria.

Q

Q

4»>

4

ety
Q

40

4> Q
c3

o$

-es

'Q 4

O

4s0

---
E-+4

E->

40
oo >

>4>

4>

eq
>4

oo

r-1

44

o4

CD

r4

4
m
4»

0

4>

H)

14Ì
<.4

Documents de la Session (No. 40). A. 186U

• oo : q,. .. : : -- 440 oe &Z: e> e . e :ee4> eqC an e - -40-i .o : "441...,-.40c -.
Ob à o eeCo : Cà C o e : ea o= -e r-i to a e -. • q eq 00 -*e o -%4 Coo o0 o0 00 CD

C -:Co:k- :=r 4>a :aa >q e> . . d

cq .q co.

0 i o . .1e3 4o . c o -1 . ... b 4 g0=4 0 4 t . •- 4e - . , .

4 .C e,..I . . . .4 o : ,, . .
. .. . . • • .-t. . . . . . re . q - . .

-- :4. : C: : - -co :e0or-i :o00o.4 : : : :oe 00 4 ::t....P-. r4 col
- : : ::cqC r- :cot.: c : : t-40e E:ooooool.co

-. m .. • C >.4 c4 4 > 1 4 40 •> C= • • a b -C • 4 • > . • > c om>C
o r . .» . . . . .ri G.L Lnr-ýl ei clý .à -. = . 0. . S .4 . .e = -i<

o :e >1.-4r-i . :tococor-4 .:qoc :o.-4 ocCo- -r 0r.o -.
co_:_ _r-_•_____ _ ;_r.4

-- 0 1t:44>D0k-o00 . >c>,?--f CO>0>40=ox-c.c.0>4040P.-4440
o .o : e r. : : :o ,.o . : : : -:co,. ,.-- :

¤ o e oo -c : :ac n o : : : o s : :co1 :,- :.c>' s
CD P-44404

cq - Y-4.&3 -.4 :.- 40.0-.co-. . 4c04COr4-iP.

w - C-I :-:e:o : : <- : ce es l: : = Ob : -oo0 :ooo 00 r- : : 4-1= 0 :CD ra

,:fClo"ei r<4:-".41 .. o CD -4 . oa ne- 4 O o00 o?--1- 00o o o c = 4 o

eq coo e ci o0 r-fI qit 0

<D à ý q 1 ri - e o m> - o t

. = cCiek: : .: : e-tto : :CID : q i?. - oo to : Q : :x- 41e n r-f r-i c . a . . . . - .. o .,• a - e rQ. . .r4c

:,- : : o0 : : 00oo Co'

u- ar- oo O ozo : il-. c ,Md .. oLI- 00 r.<
S ; gr-4 >.- ,

C> 040 = C=
:Z :0o -o,-m m em

:00o r-i4 oo 0.440 . 4

,..0>44z- em r-.441 : :0>41,c 4>0>-n-f4-n14,<4> k-4.4>4 'q04040404 :o . - C>
.ý> cc - e-4440 4 o 0 : 0 *4»L >4CO .44 -- 0 0;1>>00

r-& on-i 0 c

t- em 404 -i P-i 1-4 -4 0o :4 : :141 :4..%4 0000 CDm 4, c -l r-1 r-1 :o :e>m -q
-i -- cti4 • n. n D'e-0=.eC=

CDr- co e

o,..eq : : : :cq

q • •k-•q c Co.q .e.o. . .z.>.

o :o:

: ::: .:. .

. .,.c4>4.0.4>

I OS •

'-s 4>> I.- o 4> 
>

f44>..
>o O 4oo CD4C. 4 %4

ti C> o t - o em : : ; -ic

Ca . .CD. .o . cC.>

þ 0. . 0. = .0.0

, U• - .- .14.. . -4 . . . . . . CD - . .-- 1

.rc'ceS: .D E : • :=;=;F.- . -- 1 . . .a P:, .o
•C> 0: - • : c:e; :c.e-0: te .e %W: Ce"-4 ce I> . : % 1- 4: o -P: 16, 1.: f-q: -4 : C. . 4 C: S : e : ': : 10 :0 .C . m o -

q94 pqA 9.Q A A :Ç> o;i -< 0 i Q Q Ae :4 è4 :i : :.Q P : 0 r :) g.-

41

27 Victoria.
A. 1864Documents de la Session (No. 40).

-t -cq- oo CDq-'ioet et -- o o

>-40c .CO . o> . - . 4•.c - q coc " 94

tc q 0 cq•m c e e

1- : oo:.- 'o 40-444a

-et 00 . .à

'coce tc 
e& ..a. r «cC

kc, %;m: rc :: -:00o

x. : :-oe t r-ie . . . O . . : : o4 • co44- 'o, .: ... '44 •0 :»4C0 . to4
C ne

col

.44 -40--

.......-. . c o o 00 eq ie -'£' GO oCD C

IL cq C Coe o O t- 
-

,.4 ,.-- .: o > ¡.1: :: : 4 :0 co4»> 4:>044>>

L -
*:e 

t::>4>
c - . e 40 44 04> 0 0>0 40

o 40.4... ..... e

ta S ec» o eq my ou>c oià =Obt-g -lC -. yr10 tcte -e c qe - q 0 t% l

-C .e 

t C>>-1e 
t

cocu

. .t i O :p- 4 o : • : :Y- = 1. =: : • : : :0: . : . :=

r--i -i m o oo = C• e • o ý • . o C • * . . . . . .- •e t .= - • - •= ,i - 1 "- i -1 c .ý%

_____ _____ ____ ___ ,-4et C» 4 D0r4.40 CO4>

..:.< : o : :> :A: : : • :. : : : :

e toe t• .- -G:1.0e t.O bs-mm = : •D C• : : :4 = : : :4 • :

-0 0 44 4 :4>. . >•>• :4044->>- : :/-> : :40: :4 .4:0 : : .' .4 :-, . . -. .. : ..- 0

0>4> :. : >4 .4- : ; '- : :4 •,. 40 :- . : I 4 :0

. .• .. . . . . . . . . .

es e : : : : m : : .e : e -: :~ : : . . :·

4>1400 ::4:01>4:0:04:4 ::0441>4>440>-0>4>.> :410>4>044>4 : : :..: : :o. 0.
4 0

: :
4 »

>0
4 
:

0 - .k:» . .4- .t 4e .Co oe oCo .Co ... , . .1>4>44>1e0404>14L>0 .0 . .....>4-- e .,

. -cq c q - . . e t.-.i i . - sir 4 9 c t - o - , o . n .,'à o . -D o e . . .- ý -c ,4 ý o C. O b = z u a me o

e :e. .4e 4 = .. 1 4 - - 0> ..- 1 m.4 4 4 -- 14 e4>e>- e ,-1

e ., - -11. 4 : .-.- - - 40-4> .

» o . ,. .>4r4- 1:: 4Ob . :t0-4 : .4Ob t> . .4 .r:4*- og- 10mm *k.te

we-1- Cq et <D = = cb -4 C>0Cq x L404 CC. "i bM Crb4k

-0 -D r 4>4 1-.--4:-P-44=t>0' el 4"-t t 4>

4::::: - 4,- o.4. e 4- o -. ,. .. o o 4>4 04o > 44 *40.44- 0 0--- e 4>

et r- 44

.< g 0 e 1 - : . , m M o -4 4 A E-9 m :Þ-<>. t

rn>4.0q .

--e40 4et = = et 4 c>0Ob et 4 4 40oeeP4 =0 .4440 >.et 44Ln4CO 0CO4 1 9 0 et C 0> 40 =4 et

GO mGo IS - 0

.4.

.ý 
C

40.c .Z0 .J. p
ç.

neC Ft.*'e C .e 
-

.a'-

.C........D

4>4>. ~ *>41. o :4> $1.0

CD4 
»-44» :

>1 rn 4> ~ ~ lmE> -P-44.

. . .no

• . .e



27 Victoria. Documents de la Session (N4o. 4à).

C9 b ea q -a
"-i CD GOGO 00
t- r-c c. G

- Oe

GO '3.O
IC44

to GO G

O Oo G-4
GO GO

eo o y-4o C> ob

• liq o l cto -,il -o 1-- <D
00 C.1 x- Cq ILD .-C> re

o-i CIIe-:: : e
- o Co o qcClk o e C Oe - cec9t ir- •, o o •b

og .- M o o Cq o m I - - z . : :
Mo GOGO.<c' t-- •

E- .0 ,t* t GO4,.GOt"-G O .e " c4 .

ez P-4

ob • .t co • -o O e c t-cGOGO C . G GO G r-G tG
- : c-e e,-4 oc . s. oo - : c<-c.c.

os e e ,.. -:4: :G:e. -. : :-:o<:t-

o .c. GO. GO .GO..G.Oo

*ccq -

ce

ce
ce

Q
Q

ce

- . C t

- eo GOG e .Q::oo O'eOGeOGOGao GeO a.eCI e .,. -mo o e CD Ob

cDt- , 1:oo.GG-Ot1 L,-

o GO. > - O--O àGOt--G
-b.1- G O

CI c. - - - :GO& S := --leOk-

-4 eos r i Y-4 -i o e o

-4eto s.c-+-r-4e 00eo -i- -r c0

Cd emoo
:Gà:rq o o - D->

99es c cq 9-<o 0e,

o r e- a-- ,.- e U.)

GO GGOGOCqc Odc GOtGOt CoGO GO<-0GOGO

-0 egoso • co<•oe

Co OGO -GO M

w . GeO :. G O -.- GO GO o -. GO
GO •. .GO 7cOO cc :cGO

- GO -O - :.4GO
GOG

t- . o-, ý - '

ea,

I -

oc Q

A. 1864

*GO :.c
~ :~, *GO

~ 'oe
~Z :GO

c. ~ I GO
t- ~ 19'
GO GO GO
*0~ *GO GO

________ I

QL
QG @c ~

rà

C

-Q

rG

pq

9'



27Victoria.. Documents de la Session (NO'. 404') 1864

p=I kcit kc i c c -.14 i> t-iciý Z

QQ . -- ~i - cii e 'ý - ý r-i. :->ii -- i c ti :,-> :cq CD-4--> :>..:o :ciciccici cc- CDc cic

s:1- cicizUD cic><ý ýo c - 7 i C2c- i ffl - i-i cqc cct>-L- C")ce

~ .~ ~ ci-.Cf

ci cI * oz 011 -- i4 cID 1-ci 1D t- 2 tc c i c ct- Ci ci-tcI D <22

r--ý Cq 0 c-- c'7)- -c0 i 00 c i f)'z r-

ce-ce ci-<-ci-cz crC -e .cic-z- ct- *0ccicc=> > t 0:c icq i- :c

P>- i-cii ci:'--i- c- o:i o ct

cer< cc>> . . <- i» :i >c -f 'ýcbC c 0 -e> c> -c i -Dci-4 :ci :: -cci-s --2ci .t '- -

> cet t c c c cI it=> t-tc i., c ci c>c> t -m c- o c »• e L: t«.C>i &

-4--j ez) -'i c'ýtci cici= ti-cmm C».c
t-Q <c 11

o-'> icc iic- iCOÔCOiW. 2cq .ii <D ci ccici c i t- 00 ct-c><c et 0 -cici

t- < cit0. ci c i-ct Co -tý4 -i ci <c iiqG1 rt cIc i .<c . .Cotc c t- Lez

c,00cmcI C, r»cz 1--1 1

ci _____jý

I .- Cl Ln Ci <DC-1 c ci t- =C-1ci00icici-i>t- 00 (cI cci icbC1 o4tLi . -<2 ý >l- ic i ci ci> cm c> c

CIt c> t2ci--c>i cc -ci-> ci- Ce ci CDcàC"ict- i r-4 c

0-q :i

'qc'itci..4-qcit- -i cit- cI ci -c'-X r+ czz e ci t-t- cIc"i CicimCo P --

C<Sý-c 0 C i ý D C'4- m<oo v

> > t-

Z:7L4 <c.> ci ci ici ici i C k -4 '" c2>c>ci-S. 1- -icii .i c ci CQc

Cci "-iu t-t- cici

oc>.... ...... . . . . .-.. . . .
...............-...-...

UD ceC

S., c>

o> I
cn D ""p0 <

I - >c>~'ID -É -- >-0- IV cCD0



27 Victoria. Documents de la Session (No. 40). A. 1864

S ,-uM. C" ?--qtcco • :4 r : : ccso ý • C :ooZ y : -t: =s o "cq = M -0 CCo-.oMt
ci~J :~Q :Cow I :c> Q c .s .tto Ic Co M .toQQM

C-1 -ýà cc : • -ID : : r, c= :ci 9

: .. . . . . . . .. c

c3 o • . . . . . . . .
% Ce :c : o :: : :Cowc e : Co o , : c : :: c

o .. .Cq

00. 7c. . -_-_._-_•_._. .~~Q *e~-.~ ~ot-.c ~ ~ . . . . .ce .. . . . ecIqt. :. oc

c ec

Q-q -q <=cocIc Co : : coCoo o c : c:4ok-ci to ceI : < I -oco C
1Q co-o .. c.- •,. 00 :- :.L,.) Co C = .C1 - • .1cOcococ . ol .- o 0Co-

c )ce

4jQ - - Clkbkz -q CI cqe qG-Z cccq - '--qe e CY
Q o . .

Qcq~- cs t. ce .co ecooe0oo ec~ e ce~coc o.otccc

r Qc~--i 1 c co(D - C IO cqt- «Zcc O 0eCD izo ICO0wcC' -q Ô0- iti CýLD--t- cc
o o . .-- oc eee t

CZI o .t o .--- co

t- -cto •-eCo . ce tc eC o t oee- o t
0 OC It--.qcO:

-4ZIÉ t-t- 4- cYO CY co z - 0000 00cCo COc 00 t- ce t- & -4- 'ý

Z 00cq- : 0o t-: ,..

H ei

o Co

Qoot- -CI CD t- cet- "-4C t - 1 cc 0cIl t-I040it--- - C >tCC OIe

"- ~ - c oile bcIl t Oý C> - Co CD et-r- C=-e q c -I CI I--liE-o

C) Co co :C

c: cI.

c ::C Z Cet cr4 ek) C

(D :C. (•

o.. o o * .. .c . O . .-

C.-: -C: .mi:

-D- Co... .oo

. . ...4..ooZ.4

CDc m : o eca o o : : : Iecaii :a.&4< otot
:Nco o :ooCo o u M : o : •. te C torloo ut 'b.c occce

.u o C c e 9 s g . . c c r.t. o



27 Victoria. Documents.de la Session (No. 40). A. 1864

1o
co 1

x- - z C

cro

i cI

r '-

Ci t-1 i*>to-0 4400 0

Co 1 
r--4 t 

C 
t t-Z 

t:--t t~ o

-4- IL

t-t-t

00Ir--; C-1 --q :CŽ.00 z> t-

Cc'

(C11

C>tY- C > M CIl-.0<=. tL-DI - C1c

O o

L-t<f - 1 - L à;= I .

E> . o .:: o l- l:4

k- I -tC.Zr--

t-

00 -4o-C : c= t -- toC o -. C - ClO

• C9eg or o4 C o . : Co C> o oL Lý Cq 1- tî zo. . . .

C 1C . •CotC-c o -o o o

CY3 0 iot-c.o : :cto . eC>o <c cA oe

oo. . . . rct
o M 00 . o ooC t-t-t-

GQ9co -,.IlM •b . C oo co c 69 c L4 n c91ýý týt
oc N e Co • .corac i eqcý--teto

o ci

oce e c '. oscoo so 4

(v cc c.rb - • .m• ¾ i oom : :co :oM s-

P4 ro 0 . .. •-•t: Y)I e

.s 2M cqs ica oo o o9 c eCo oZ

Ct) f -L -J50=> 00t

o . r-4. =

00t o 1 o N i=> ci oC1

iCoE..4

4 o c r- c o . CO coo--4 CA o o c

c CDo =M 00 • . Co c C o e

cri 
G c co C coc o

CODo G o cDCCot

c> /i O -1OOOLn C > CtÔ Lr

CD soD : c : co : oi : : Co : : -1 :M

Ln . .o.- . . ... . -:c, C9 q U

ce
-cd

c2t o os o e1"i
CDno N '

ID cs e o

CognjMk"c

cooCdoM
ok.c. c MM

>o9eoM4--ccàoo o 9

15o : oo coo



27 Victoria. Documents de la Session (No. 41). A. 1864

ESTIME S
DE LA

PROVINCE DIU CANADA,
POUiR LE SEMESTRE FINISSANT LE 30 JUIN

ESTIME de la déppnse totale de la province du Canada, pour le semestre finissant
le 3 juin 1864, pour les services sous-mentionnés.

Estimé des Vet0de

s E R V I C E . siàde Vote demandé.ISERVICE.dépenses. J

$ cts. $ et$.
Intérêt sur la dette publique....................................,83.00 00 Nil.
Charges d'administration........ ..............................
Fonds d'amortissement................................................00.....-do
Rachat de la dette y compris les débentures du lac St. Pierre........... 27960000do
Governement civil.................. .-............................ iU500 Oô 120,7 81
Administration de la justice, Est................................... 17550

IDo Ouest ............................--- 16,00017,157 01
Police... .................................................... 10500 60 j 6,50 00
Pénitencier, maiscn de réforme et inspection des prisons................. . 91000 60 91,3780

égislation. .................................................... 30115555 93
Education, Est.............................................................. .53,00002

Do Ouest.. ............ .......................... ........ 70......
Institutions littéraires et scientifiques................................ 6 003 00
Hôpitaux et institution s de charité..................................... 115,0060
Exploration géologique......... ................................... .10,0000 10,000 60
Milice............2........................................... 60,000..0 112,296..4
Arts, agriculture et statistiques.............. .......................... 3e500 60 1,944 67
Recensement.............................................................2.,00.0.. .Nil.
Sociétés d'agriculture..........................................................1...0 .0 do
Emigration et quarantaino.................................................25,000 60 25,0000-
Pensions..................................... . ................... 20,0 e1660
Annuités des sauvages............................... . .................... 7500 0 2, 0 0
Travaux et édifices publics..... ... ......... 250,000..0.214,45....
Loyers et réparations, do . ...... ... ............................... ..... .. 25,000 08,648'84
Chenins et ponts. .........................................-. -. 000 .0 30. .00.0
Service des steamers océaniques et du fleuve.................................... 230;000 00 22,00
Phares et service des côites;..................................................60,00 04 59
Pêcheries....................4............................................... 0100
Rachat des droits seigneuriaux..... .... ... ............................... . 110000 00 Nil.
Mesurage des bois ...................................................................... 18000 60 18,000 0
Inspection des chemins de fer et bateaux- à-vapeur...........................6,000O61000
Fonds de municipalités, Est............ ......................- 1.....................Nil.

Do Ouest..................................... ............ do
Fonds des sauvages................. ..................................................
Item s divers . ................ ...................................................... .. 65,0 00 60 d o
Perception, administration et autres charges sur le revenu:

Douanes.. .................. 1530000 153>0000
Accise................................. 25,000 30 25,00060
Bureau de poste................................................ 2 00628,00
Travaux publics............... ........................................ . 159,500 60 11,60 OU
Territoriale, y compris les fonds spéciaux........................I j 70069,00-60

Items non Pourvus. ................. ............................................ 2,128 34

Tota............................ $8,1,70ts. 16,352
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ESTIMi des services pour lesquels un vote de la Législature est demandé, pour
le semestre finissant le 30 juin 1864.

S E R V ICE. Montant. Total.

Gouvernement civil. $ ets.

Bureau du secrétaire du gouverneur-général................ ................... 9300
Bureau du secrétaire provincial............................................ ....... 90
Bureau du régistrateur provincial........... ............................ ,63..75
Bureau du receveur-général......,,....... ................................. 450
Département du ministre des finances............................. $5,530 00

Do branche des douanes..............6,455 00
Do branche de l'audition.................. 3,800 00

- - 15ý,785 Q
Bureau du conseil exécutif..........................................4,475.00
Département des travaux publics.... ................. $5,700 64

Do branche des ingénieurs....... ........ 2,944 33
-- 8,6-14 9,7

Bureau d'agriculture......................................................... 7,753 94
Département des'postea.................................................................. 12,200 00
Département des terres de la courone ................. $25,446 75

Do branche des sauvages...... ............... 3,315 00___h28,161 75w
Procureur et solliciteur généraux, Est................................ ......... 1,00

1 Do do ouest....................................... 1,750 00
Dépenses contingentes des départements publics..............................0

Adnistration de la Jstice, Est. 120,7781

Pour faire face aux dépenses contingentes de l'administration de la
justice, B.-C., non autrement pourvues............. ...... 40........................ 75,45 00

Adrninstroetion de la Justice, Outest.

Salaires, cour de chancellerie .............................................. 3,0 00
Do et dépenses contingentes des cours du banc de la reine et des

plaids communs................................................... ..b340.. .- 01.O
Allocations de circuit aux juges de la cour de chancellerie ......... 1 .9JO00 0
Poursuites criminelles........................................................ 5,250 00
Dépenses contingentes non autrement pourvues. ................... 3..000 00

Montant requis pour faire face aux dépenses de la police,.fluviale -de~
Montréal, jusqu'au 30 juin 1864................ ....................... 2,500 00I

Do 1 .do0 do la police fiuviale, Québec... 4,0 00__ O j0

- ,2 -90,00Q

Péiiitencier, Maisonts de RJlfetme et ispection des Prisons. '
Pour le soutien du pénitencier provincial.........à.........$ S52
Pour construction et matériaux peur do..................4,0000

- 8,852 97

Pour le soutien de l'asile doe Rockwood................. .... $S 7,148 00
Pour construction et matériaux pour do .......... ......... 5,000 00
Eau, gas, cuisine et appareil do chauffage do...............10,0000
Surintenlants e t surveillants des travaux dIo............... 3,e74 5 00

.3laison cde Réft.rin'.4?ctnuilcc

Pour le soutien............................. 0... ............... $ 8,135 00
Pour la contin. de l'édifice princip.,et la oomp. des ccli., etc. 10,835 00

____ 1,70 00

ilfais8oa de Btfor2iie CdSt. Vincesit de PeseZ.ISÛ7 0

Pour le soutien..,nne......................................... ...... 7,$45323 00
Pour la construction et l'achat d'une maison peOur le gardien,

additions et réparations aux batissesc........... .... 3,090 . 1 00

Insectiondes pisons et ausiles........ ...................... I 35250 00 ja 3in16................ .............. il. 2,5000
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ESTIMÉ des services pour lesquels un vote de la Législature est demandé.

S E R V I C E. Montant. Total.

..-. $ ets. $ ets.
R&eport..,....................................................... 311,087 82

L E GIS LA T I O N.

Cons-eil Légaisa.

Salaire de l'orateur (partie)......................................... 6$ 00 00
Do du greffier......................................... .............. 1,000 00
Do de l'assistant greffier et du traducteur français.... 800 00
De du greffier en loi..................500 00
Do du chapelain et du bibliothécaire .................. 400 00
Do du gentilhomme huissier de la verge noire.......... 200 00 I
D10 du sergent-d'armes.............. ............ 200 00
Do du messager en chef.....................................200 00
Do du portier...................................... ............... 120 00
Do de 3 messagers pour la session, à $180 chaque..... 540 00

4,500 00
Assemblée Législative.

Salaire de l'orateur, (partie)......... .......... $ 600 00
Do du greffier..........................,........... .. ,............, 1,000 00 1
D o de l'assistant grefier............................ 800 00
Do du greffier en loi et assistant traducteur.............. 1,000 00
Do du sergent-d'armes............................. .. 200 00

Dépenses contingentes........... ................................... .70,955 93
80,555 93

.Dépenses Générales.

Frais de l'impres. et reliure des lois pour la présente sess....$25,000 00
Do distribution do do ... 2,500 00

Octroi à la bibliothèque parlementaire... ........... 2,000 00
Salaire du greffier de la couronne en chancellerie.........., 640 00
Dépenses contingentes du do do 300 00

Edcction. --- 115,555 93

Somme additionnelle pour écoles communes, Il. et B. Canada, $3 ,000
de cette somme sur la part du Bas-Canada, devant être affectées
aux écoles normales .............................................................. 80,000 00

Do do do (la proportion pour le Haut-Canàda
étant applicable aux écoles de grammaire)......... ................. 16.000 00

Avance au fonds de l'éducat. supér. pour défrayer le déficit du revenu 4l5,000 00
Salaires et dépenses contingentes du bureau de l'éducation, Bas-Canada 9,192 50

Do do do fiaut-Canada 0,550 00

Institutions Litéraires et Scientifiques. 150,7A2 50

Observatoire, Québec, pour défrayer les dépenses ............................. 1,200 00
Do Toronto, do do.. ........................... .. 2,400 00

Hfn;,itaux et institutions de Clarité. ,600 0

Hôpital de Marine et des émigrés, Québec.................................... 10,844 00
Asile provincial des aliénés, et branche de l'université de do, Toronto,

soutien.................................................. 31,500 00
Asile d'Orillia do. ........... .......... 8,647 00
Asile de Malden, do ......... .................. $12,75 00
Réparations et achat d'un petit engin à vapeur................ 1,000 00

13,50 00
Soutien de l'asile St. Jean................................................ 7,250 00
Asile Beauport, Qu6bec......... ......................... "2,500 )00
Marins naufragés............................................,......... 300 00t)
Aide à l'institution des sourds-muets, 1.-C., en vertu d'un ordre en

conseil, 8 janvier 1804................................................ 950 00
Il__ 105,741 00

A reporter..................... ............... 0..........., 92,727 25
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ESTIMÉ des services pour lesquels un vote de la Législature est demandé.

SERVICE. 1 Montant. Total.

$ ets. $ ets.
Report........................................................ 692,727 25

E.rplorationGéologique.

Pour faire face aux dépenses de l'exploration g6ologique de la pro-
vince, pour le semestre finissant le 30 juin 1864.......................... ........................ 10,0 00

4rts, Agriculture ct Statistiques.

Pour quatre années de loyer, dû pour la chambre canadienne dans le
palais de cristal, Sydenham, à £100 stg. par anne,....................,................1,944 67

MILICE. 

Salaires diu Département.

Sous-adjudant général do milice, Bas-Canada..........1.120.0.
do do llaut-Canada ............... 1,000 o

Aide-de-camp provincial ............................................. 9200e
Commis principal et comptable................................. 000 00
Prem ier commis ......................................................... 600 00
Surintendant des magasins ........................................... 0000
1 com m is ................................... .............................. 500 0
3 do $300 chacun ............................................. 900 0
2 do à$250 do ............................................. 50000
Messager............................................2000
Assist. do et journalier................................ ............ 183 0

D épenses contingentes pour papeterie, impressions, réparation d'armes.!1
etc.., transport d'armes, munitions et provisions, et toutes autres,
dépenses incidentes de la milice...................... .............. 12,3J00 0

1,0 00,006

Munitions à balle. .................................. $3500 00
do ilpondre...................................1500 00

9000000

S gardes-magasins dI'arsenauix, à $300 chacun par ane..$1,2600

ploysd'rseauxDcoprse cnuffgetel arg. 000 06

Loyer des arsoenaux, soin des armes et paie des serétoemnts-
majors des batteries e campagne, des gardiens et cm- a

Paie de 108 sergents-instructeurs.............................$19.0000. 200

Transport d r........... ....................... ,000 0

M 's .-e Bri-ae.7,000 0

16 majors e brigade, nà $00 chacun ................... $1.,00 00
doy50 ets. par jour an lieude fourrage pour n cheval....1,4ee60n

majoscs jU lateIs dei cmaie d gariens et em-ote

o frais d voyagepapeterie, frais de port l ag........... 1,200 00
-- i 11,20000

Paie des officiers militaires, officiersnon-commissionnés et hommes at-
1

tachés aux écoles, gratifications et frais de vcyage pour les eau-I 1
didats, etc ...............................-....... 300.0....00....1

Pour inspections spéciales des volontaires par des officiers du servi-de
majst....é...........$ 0....2)0000

Corps effectifs de volontaires, en vertu de la sec. 16, a te, de milice vol00

,5 70400.,,99d
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EsTIMIÉ des services pour lesquels un vote de la législature est demandé.

SERVICE.

Report......................................

Milice Volontaire, 1862.

Allocation pour habillement au taux -de $6 par ýhomme aux corps dans
la classe A, pour l'année 1862, d'après les dispositions de la section
3 de "l'acte de milice amendé, 1862."

7 batteries de campagne.............................................., $2,742 00 I
14 troupes de cavalerie................................................ 3,060 00
3 compagnies d'artillerie à pied............................... ... 756 00
3 compagnies de carabiniers..... .................... 12,03400

Compensation aux pensionnaires au lieu de terre ................

Emnigration.

Pour faire face aux salaires et dépenses contingentes du département
de l'émigration pour l'entretien de létablissement de la quaran-
taine à la Grosse-Isle.................. ..................

Pensions.

Samuel Walker, comme ci-devant greffier des comités du
conseil législatif, Bas-Canada........... .....................

John Bright, comme ci-devant messager do
Louis Gagné, do assemblée législative, B.-C.

G. B. Faribault, comme ci-dev. ass. gref. des com., ass.lég.
Mme. Catherine Antrobus......... ..............................
Mme. Charlotte McCormick......................................
Pierre Bouchard, pour blessures reçues au service public...
Jacques Brien, do do

$200 00
40 00
36 60

$800 00
400 00
200 00
ý50 00
40 00

Nouvelles annuités des sauvages..................

TRAVAUX ET EDIFICES PUBLICS.

Canal Welland-
Continuation du contrat pour l'approfondir jusqu'au

niveau du laceErié... ........................ $20,00 00
Pour faire face au montant dép. de surplus en 1863... 11,034 39
Réparations extraordinaires aux jetées aux ports Col-

borne et Maitland................... .................... 5,200 0
Montant dû à la banque du Haut-Canada pour des es-

timés payés à Cotton et Rowe en 1855.................. 4,86178
41.036

(anaux du St. Laurent.
Lachine-

Quai pour la transbordation de l'huile de Pétrole........ $600 00
Appentiâ additionnels pour la fleur.................2,156 00

2,756
Canal Rideau.

Inspection spéciale en 1863 .................................... ....................

'NTvigation l'intérieur de Scugog.
Montant dû à la banque du Haut-Canada pour des estimés payés à

James Rigney en 1855............................ ........

Lac -St. Pierre.

Pour compléter le canal à eau profonde.....e ........ ...... 

A reporter......... ... ..

.Annuités des -Suvaq

A. 1864

Total.

$ ets.
704,611 92

112,296 04

25,000 00

1,766 00

2,200 00

j
il

17

00

68

845,933 96
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EsTIMaIEdes services pour-lesquels un vote. dela Législature est demandé.

S ER V ICE . _ intant. 1 Total.
. $ ets. $ ets.

R p r ........................................... 
70,82 85845,33 970,482 85 845,233 96

TRAVAUX ET EDIFICES PUBLICS.-Suite.

Travaux d'Ottawva.

Améliorations sur la rivière du Moine.............................$4,000-00
Do do; Petewaxa..... .......... , 5,000 -00

Montant dû à la banquedu Haut.-Canada .pour estimé payé.
à N.Burwashen.1854 .................. ........ 758 52

9,758
Baie de Gaspé et bouées du havre....................................... 500 .00..

Arpentages et inspections...........................................................20 0

Trat-aux du Saguenay.
Construction d'un magasin pour la propriété publique............... 200 0

Edifices d' Ot la............... ................................... 100000 00

Fdpital de Marine, Québec.

Réparations au toît des édifices, etc................................ ............... 3,500 0

A MESIE LES TONDS rECIAUX.

Continuation de la nouvelle prison de.Québec, à méme, le fonds.de.bâ-
tisse et de jury.pour.le.district. de Québec.......................... ...... 17,000 00

Prison et Palais de Justice de Kamouraska.

A même le fonds de.bâtisse et de jury pour .le. district .de amouraska.. 2000 0

Réparations de la C(our de Justicc Cd Aylmer.

A même le fonds de bâtisse et de jury pour le district d'Outaouais ...... 1,500 .00

Prieons et Cours de Justice, B. C.

Montant payable à diverses municipalitésa à compte.. des octrois..de
$1,200 payables à même le fonds des municipalités, B.-C.. 7 98

.- - -- 214,405 35
Loyers et répjarations.2

Leyers et réparations des édifices publics............................. ,000 ,
Dû à la banque du H.-C. pour divers comptes.payés en 1855 et 1856... 2,208 63
Maison de douane d'Hamilton, balance payée à' l'entrep. pour const..... 440 21

-- 8,648 84
C'hemîins et Pente. -j 86 4

Pour le chemin du St. Laurent et du Nouveau-Brunswick vid Mata-
pedia pour la défense militaire................................... 20,000 00

Pour les chemins Témiscouata, Matane et Cap Chats, Qaspé, Malbale
et Escoumains. .......................... .................... 10,000. 0

--.. 3t00000
Service des Steamera Ocaniques et du feuve.

Service des bateaux remorqueurs entre Montréal et Kingston .............- 4,000 
Steamers de la province ................................................. ............. 18,000 0022 0

Phares et Service Cotier. ~°° ~~ 22,000 0

La Trinité, Québec, tel que détaillé dans les, estimés,.........................i 21,50 .00I
Do Montréal, salaires et dépenses contingentes, etc................11,075 0

Phares sur les lacs et les rivières à l'intérieur ............................... 20,000 00
Salaire de deux gardiens de dép5ts de provisions à Anticosti, pour le

soulagement des personnes naufragées à $100 chaque........,........ 200 0
Salaire des maîtres de havre, à Gaspé et Amherut-à-$25.chaque ......... 50 00
Allocation à Pierre Brochu pour résider au lac Métapediae,

sur le chemin de KXempt, pour y assister les voyageurs.. $50 0.
Do à Marcel Brochu, do au Petit Lac, do 50 00
Do à Jonathan Noble, do à la Fourche, do 50 00
Do à Thomas Evans, do à Assaetquagan, do 50 60

--..--- e t20000
Balance de la proportion des dépenses pour l'entretien des phares fsurH

les lacs St. Paul et Scatterie, dans le golfe, pour 1863.............I 1,134. 59
A reporter..........................,...... --- 54,159 59
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ESTIME des services pour lesquels un vote de la Législature est demandé.

S E R V ICE. Montant. Total.

$†et$. $ ets.
Ieport..................... ........................... ,175. 47 74

fesurage de Bois.

Bureau du surintendant des mesureurs de bois.......................... 18,000 00

Pîcheries.

Primes............... ..... ........ .................... . .......... 9,00 00
Bas-Canada............... ............................. 4,000 00
Haut-Canada......................................................1,100 00

Inspection des Chemin de Fer et Bateaux-ài-vapetur. 14,100 00

Chemins de fer...... .......... ........................................... 2,000 00
Bateaux-à-vapeur...................................................40

Items divers.

Pour frais do port de la Gazette Officielle. .......................... 400 00
Pour diverses impressions............................................ 4,000 00
Pour faire face aux dépenses imprévues du service public................10.000 00
Bureau du préposé à l'engagement des matelots,.............................(00 00
Pour fournir des couvertes aux sauvages âgés et indigents du I. et B.-C. 1.100 00
Pour accorder au Dr. Recs, ancien surintendant de l'asile des aliénés,

Toronto, une compensation pour des injures reçues au serv. public.I 1,000 00
Pour accorder une compensation à diverses personnes pour des terres

sur la ligne de division entre le Hiaut et le Bas-Canada........ ...... 96,40920
-- 4 5o09 20

Aide aufons de revenu de l'école supérieure, Bas-Canada.............. 10000 00
Do do do Haut-Canada-................. 100000

1 - 1 q0f4000004,0,00000

Devant être distribuée comme suit,
Collège Victoria, Cobourg..........................$ 5000 1
Queen's CollegeKingston. ... 0.....................20,50000
Collège Regiopolis, do . ..........................1,5000
Collège St. Michel, Toronto. ........... 01000000
Collège Bytown, Ot ............... ..... ......... 700 0
Feonds de l'école de grammaire, Haut Canada..........1,600 10
Collége de L'Assomption, Sandwich ................ 200 10

-..- ...... 0,0000

Perceptioantr dt i eme u Cergesusilet

Douanes, moins les droits remis ....................... oo.... 13000
Aceigei.g........................ ...........................025000000
Bureau de posteg............................................. 2285000
Travaux publics,soutien.o... ..................... $635800 00

réparationst ....... ................. 52,250 00
perception et items divers....................19,000 00

Chemins-Haut-gCanada- 0 
Chemin de Toronto nd.....................................2$3400 00
Hamilt et Port Dover.............. ..... ................ 2e00t)60
Windsor et Sugog, d'ap. l'ordre eu C. du 28 nov....... 600 00

Exploration territoriale, aut-Canada.............$15,000
Do Bas do i.........18.000 00

--53, 000 0i
Commissions, inspeetions, annonces et autres dépenses con-

tingentes des terres de la eouronne, (y compris les fonds
spéciaux) bois etforêts et terres de l'ar.tillerie............36,000 00

3300 090006

Pour défrayer les dépenses encourues pendant l'année 1863, telles que
détaillées dans l'état No. 65, partie II, des cemptes publies mis

A153,000 00
devat l léislture...................................25,00029,1500

devat l léisltur*......... ............................... .................. .~.... 2139,028 34
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ESTIMÉS
DE LA

PROVINCE DU CANADA,
POUR L'ANNEE FINISSANT LE 80 JUIN

1865.

ESTIME de la dépense totale de la province du Canada, pour l'année finissant le
30 juin 1865, pour les services sous-mëntionnés:

SER V IE Estimé o
des dépenses. Vote demandé.

$ cts.
Intérét sur la dette publique...............................»......................... 3,606,500 00
Charges d'administration.................................... 45,000 00
Fonds d'amortissement.... .................................................. .

1
80, 000

Rachat de la dette y compris les débentures du lac St. Pierre1..........., 1,237,000 00
Qovernement 'ivil.................................................... .......... 430,000 00
Administration de la justice, Est..................................... 364,000 00

Do Ouest......... ....................... 327,000 O
P ce... ..... ................. ................ ................. 31,000 00

Pénitencier, maiscn de réforme et inspection des prisons.................... 156,000 00
Législation .......................... ............ ... .............. 400,000 00
Education, Est.......................................................................... 255,000 00

Do Ouest..................................................275,000 O
Institutions littéraires et scientifiques...... ...... ... ,......................... 14,800 00
Hpitaux et institutions de charité............................................... 285,000 001
Exploration géologique,......................... .................................. 20,000 00
Milice........................................................... ......... 380,000 00
Arts, agriculture et statistiques.............. .................. 7,000 00
R ecensem ent................................................. ........ .............. ... ........ .
Sociétés d'agriculture................................105,000 00
Emigration et quarantaine........................................ .... 55,000 00
Pensions......,........................................................................... 40,000 00
Annuités des sauvages.....................................»........35,500 00
Travaux et édifices publics.....................................800,000 00
Loyers et réparations, do ................................................. 70,000 00
Chem ins et ponts........................................................ ...... ...... 140,000 00
Service des steamers océaniques et du fleuve.. ............................... 29,000 00
Phares et service des côtes.......................................................... 108,000 00
Pecheries.............. ............... ............................. 20,000 00
Rachat des droits seigneuriaux................. ... ............................... 200,000 00
M esurage des bois..................,................................. ................ 70,000 00
Inspection des chemins de fer et bateaux-à-vapeur.......................... 10,000 00
Fonds des municipalités, Est. ................................................-.... , ................. ....

Do Ouest, pour 18 mois..........................200,000 O
Fonds des sauvages................... ............................ 140,000 00
Items divers...................... ............................... 60,000 00
Translation-du gouvernement à Ottawa........ ...................... 150,000 00
Perception, administration et autres charges sur le revenu:

Douanes..................................................... ... 306,000 00
Accise .................... ....................... 150,000 00
Bureau de poste .... . .......................................... 447,000 00
Travaux publics........................................ 240,000 00
Territoriale, y compris les fonds spéciaux....................... 132,000 00

Total .................................................. $11,686,800 00

$ ets.
Nil.

do
do
do

251,591 80
150,690 00
24î5

2
5 00

23,000 00
156,004 00

05000 00

292,250 00

14,800 00
285,730 00
20,000 00

394,745 00
7,000 00

Nil.
8, 000 OU

55,000 OU
3,532 00
4,400 00

578,560 0
76,000 0U

155,000 OU
83,000 00

111,160 00
19,400 OU

Nil.
7c ,000 00
10,000 OU

Nil.
do
do:
68,800 00

150,000 00

306,6 0 00
50,00000

447,000 00
264,300 00
132,06 00

$4,527,487 80

A. 86 4
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EsTIME des services.pour 1esquelps un vote de la Législature est demaudé, pour
l'année fnissant le 30juin 1865.

S RVICE. oöEtant. Total.

Gouvernement Civil.

Bureau du secrétaire du gouverneur-général........................
Bureau du secrétaire provincial.....................................................
Bureau du régistiateur provincial........................ ......
Bureau du recever-général...................... ......
Département du iniuistre des finanes....................$11,650 0

Do branche des deuàts................... 12,910 00
Do branche de l'dûdition.............. 7520 00

Bureau du conseil exécutif........ ...................... .
Département dés travaux publics.. ..................... $10,881 50

Do branche des in. 502 5Qý

$ots.

1;860 00
12,876 80
'5,277 50

10,485 00

32,080 00
;950 0

$ ets.

........ -16y'7840O
Bureau d'agriculature g........................... . . . . .. .........
Département des postes .................... . ....... ........ 00 0
Département des terres de la cou........$50,893 50

Do branche des auvages ........ 6,620 00'

Procureur et solliciteur généraux, Est............... ........... .2.410.0.
D e do O.st ... ..........................

Dépenses contingentes des départements publies.......................... 000000

Est.

Pour faire face aux dépenses ntscdedela iitrio de la
justice, B.-c., nion 'auttremenet pourvues ............................... ............. 5,600O

Àdsniniatration de las Jsstiee, Ouest.

Salairesi cour de chancellerie ......... 1.....................7209 0
Do et dépenses contingentes deS cours du banc de la reine et des

plaids communs ........ ».............................................. ,050
Allocatie'ns de circuit aux juges de la cour de hnelei . 3.......
Poursuites criminelles ................. ........ ........................ 10,00
Pour faire face aux dépenises contingentes de l'administration de lai

juÈticee dans le Haut-Canada, non autrement pourvues ................. 6,000
0 34y525 00

Montant requis pour faire face' aux dépenses dej la police ý-fiuVialO de'
Montréal, pour l'année courante........ . ................... .11,200 00

Do do delapolice luviale, Quéhec... 118,500 00

60,0000 00

Pr iteneface, 3uideonsde Rforni et Ispecl'adnisation d e. l3,0

Pour le soutien du pénitencier provinceia...............$4,703 00 .
Pour construction et matériaux pour e do..............u,00

b 7)703 '00
PSur le soutien de l'asilede..ok....d.................. 14 25 00
Peur onustruction et matériaux pour do.........10.000 00;
Eau, éas, cuisine et appareil de chaursge do..........3300 00
Amaubleaments..........................................2.500.0
Surintenints et surveillants detravaux..d.. ................... 7,490

Pour le soutien de la maison de cforme à Penetanguishene 1,270 00
Pour la centinuation de l'édifie pincipal.. ............... 10,300 00

Pour le sont, de la nïition de réforme", St. Vinoelst de Paul 18,04 0 00
Pour la construactin e l'achat d'une asen pou le'gapdivn,

rMparations, or 'ann courates........................5...60

- 1 23,800 00
Ineeti des prisons et asiles.....5....................................... 10,500 00

,1560 0000

A reportero c.. ........... 49,7830080

A. TS&I4
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ESTIME des services pour lesquels un vote de la Législature est demandé.

Report...............................

LEGISLATION.

Conseil Législatif.

Salaire de l'orateur (partie).......................................... 00
Do du greffier.........................................2,000 00
Do de l'assistant greffier et du traducteur français.... 6000
Do du grefier en oi............................................ 1,000 0
Do du chapelain et du bibliothécaire .................... 800 00
Do du gentilhomme huissier de la verge noire.. 4000
Do du sergent-d'armes .......................................... 400.00
De du messager en chef ............................. 400 0

n40 00l

Montant.

$ ets.

Total.

$ ets.
615,810 80

Do du portier ... ........

Do de 3 messagers pour la session, à $180 chaque.... 5400
Dépenses contingentes.......,..............40,00.000. .

Assembée Législutive.

Salaire de l'orateur, (partie) ......................... $1,200 00
Do du greffier........................ ............ ............... 2,000 00
Do de l'assistant greffier........................... 1,600 00
Do du greffier en loi et assistant traducteur......... 2,000 00
Do du sergent-d'armes...... ............. ..... 400 00

Dépenses contingentes........... ..................................... 209,840 00
____ 217,040 00

Dépenses Générales.

Frais de l'impression et reliure des lois.........................$25,000 00
Do distribution do do ... 2,500 0

Nouvelle édition des statuts refondus............................. 6,000 00
Octroi à la bibliothèque parlementaire.,.....................4,000 00
Salaire du greffier de la couronne en chancellerie..........,1,280 00
Dépenses contingentes du do do 60060

ductio.3300

Somme additionnelle pour écoles communes, H1. et B. Canada, ($6,000
de cette somme sur la part du Bas Canada, devant être affectées
aux écoles normales .......................... ,................-160,0000

Aide au fonds de revenu de l'éducation supérieure, B.-C...$20, 000 0
Do do H.-C. 20,000 00

40,000 00

Devant être distribuée comme suit:-
Collége Victoria, Cobourg. ........................................ $5,000 0
Queen's College, Kingston.......................... ........ ...... 5,000 0
Collége Regiopolis, do .......................................... 3,000 0
Collége St. Michel, Toronto...................................... 62000
Collége Bytown, Ottawa.......................................... 1,400 0
Fonds de l'école de grammaire, 1.-C ......................... 3,2000
Collège de L'Assomption, Sandwich ....................... 400 0

$20,00_ 00 1

Somme additionnelle aux écoles communes, Haut et Bas-Canada, la~
proportion pour le 1.-C. étant applicable aux écoles de grammaire.. 32,000 06

Avance au fonds dl'éducation supér. pour defrayer le déficit du revenu.. 30,000 0
Salaires et dépenses contingentes du bureau de l'éducation, B .- C ....... t 17,250 0I

Do do C........ 029225000

A reporter .......................................... I4 0 00213,060 0

A. 1864
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EsTIME des services pour lesquels un vote de la Législature est demandé,

S E R VICE. Montant.

R eport.........................................

Institutions Littéraires et Scientifiques.

Observatoire, Québec, pour défrayer les dépenses ............................ 25400 O0
Do Toronto, do do. . ....................... . 4,800O0
Do Kingston, do do ...... 5.......0........0
Do Isle Jésus, do do. ....................... 500 00

Do do college Victoria, Cobourg,... ......... 75....
Do école de médecine, Montréal ...................................... . .750 QO
Do do Kingston ..................................... 50
Do do Toronto .................................... ...... 750 O0
Do Institut Canadien, do .......................................... j.750.O
Do société d'histoire naturelle, Montréal .............................. 750 O0
Do société historique, Québec ........................................... 750OU
Do Institut Canadien, Ottawa...................................300OU
Do Athéneum, do .................................. 300 O...

H6pitassx et Institutions deéChari$.

Aideàlhôpital de Toronto...............................Toronto. .6.400
Do do pour les patients du comté...... . do....... 4,800 00
Do maison d'industrie. ............................. do ...... 2400 00
Do asile des orphelins protestants, et.société' de secoursj

dles femmes ........................ ...... d........ ...... 6140 OU
De asile de la Magdeleine .................... do ... 480 O0
Do asile des orphelins catholiques romains ........... do ... 640 OU
Do hospice de la maternité ............................ do ...... j 480 OU
Do asile des filles et crèche publique ................. do ......J, «320 O0
Do asile de la providence. .........................do .7320 00
Do institutions des sourds et muets pour le il. C.. do ...... I 1,600 00
Do malades indigents...................... ........... Québec...... 1  3,200 00
Do hospice de la maternité .................... ........ do ...... 1 480 O0
Do association des dames charitables de l'asile desjJ

orphelins catholiques romains ................. do 48O00O
Do asile du iBon Pasteur .................. ............ do ... 640 OU
Do directeurs de l'asile des orphelines protestantes. do.320 00
Do asile de iFinlay ........ i0. .......... *.... t........ do ... 320 OU
Do asile des orphelins ................................. do ... 320 0U0
De asile de Ste. Brigitte ............................. do .... 320 OU0
Do asile protestant des dames ....................... .. do .... 320 O00
Do asile militaire du Canada pour les veuves et orph's do.....7160 00
Do malades indigents ................................ Montréal....j 3,200 0U0
Do hôpital-général dei;sSurs de la charité - 4....... o.... .. j 48000 00j
Do corporation de l'hôpital-général .................... do ...... >,00O
Do hôpital St. Patrie.............................. do...... o1,600 on
Do silesde la rovente........................... do ...... le430 OU
Do asoersde la rovene........................ do .1,12 40 00
Do asile Nazareth pour les aveug's et les enfants pauv's do 430 00
Do asile St. Patrice des erphelins catholiques romains. do 640 00
Do asile des orphelins pretestants ..................... do ... 640 00
Do maison de refuge .................. ................ do ... 480 00
Do société bienveillante des dames pour les veuves et.

les orphelins.................. ............ do.320 00
Do hospice de la maternité de l'université.............do. .7480 00
Do do aux soins des sours de la

miséricorde.......... .................... do ...... 480
Do institution des sourds et muets................. do ...... 16000
Do asile des orphelins catholiques romains ............. .do 3..20
Do asile de la Magdeloine, (dames du Bon Pasteur) do 320 O
Do institut pour les mots d'yeux et d'oreiles ............. do ..... 320
Do dispensaire de Montréal..................................do ...... 320
Do école d'industrie et refugcde Montréal............do ...... 320
Do asile de St. Vincent de Paul...................do ...... 430O

asreporter...................... ............ . ... $4290U

A. 1864

Total.

$ ets.
1,213,060 80

14,800 00

$1,227,860 80
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EsTImE.des services pour lesquels un vote de la Législature- est demandé.

$E R VI CE.

R eport......... .................. ........

Hôpitaux et Institutions de Charité.-Suite.

Aide à l'hôpital-général de Kingston.................Kingston...
Do maison d'indust. et de refuge pour les malades indig's do ..
Do hôpital de l'RôtelDieu ....................................... do ..
Do asile des orphelins.,..................................do .
Do hôpital d'Hamilton ........................................ H-amilton..
Do asile des orphelins et société bienveiEte des dames.. do
Do asile catholique romain...... .................... do .4
Do malades indigents......................... Trois-Rivières
Do hôpital de London.......................................London..
Do hôpital protestant........ .................... Ottawa.
Do hôpital catholiq ue romain ,................................... do
Do hôpital de St. Hyacinthe................... St. llyacinthel
De hôpital-général, district de Richelieu....................... Sorel.

Montant.

$ ets.
42,89o 00

4,800 00
2,400 00

800 00,
640 00,

4,800 00o;-
640,00
640 00

2,240 0O
2,400 00
1,200 00
1,200 OU

320 0.0
820 00

65290 001

Total.

$- ets.
3,227,860 80

Hôpital de marine et des émigrés ....................... Qu.bec.....216..Qub
Asile provincial des aliénés, Toronto, soutien.........................63,000 00

do branche de l'université........................13670 O
Asile d'Orillia do....... ,.................. ... ,
Asile de Malden, do. ......................... 26,500..Q.
Soutien de l'asile St. Jean...........................................................14,500 OU
Asile Beauport, Québec..s............... ......................... 6500.00.0
Marins naufragés. ................................................ ... 00.0'

13,6.7000O

Pou fare aceauxExploretiou 6Géologque.I

Pou fare aceau xdépenses de l exploration géologique. de lapro.-
vince, pour l'année fiissant le 30 juin .1865,....1............... ...... ........ 20,0Û00 0

4r-t8, Agricuilture et Stetistiqutes.

Aide aux chambres .des arts et manufactures, Haut. et. Ras-Can ada,
$2,000 chaque ........ 0........................................000

Impressions, etc., séiiain et dessins des patentes................... 3,00 6

Sociéés d'gricutur1.4557,000O 65,00.0 00

Aide aux chambre d'agriculture, Haut et i las Canada, à $4 00-
chaque............................ ............. ..................... 20000 00

ArtslAire du épeartement.

ADeputau dambrgénéral,' as-Canadau.................a$2-240-d,
Do H Iaut-t anada ................... 2,0,00 00,-

Aide de-camp provincial..................................................,840. .
Commis principal et comnptable ................... ..... ..... 2,û00 00ý
Premier commis ......... 4........ 6........ 0................ 1,20. 00.
Surintendant des magasinst.scfas.....................e......120.. 00.,
1 commis............ ............. .......... 1,000... . . ..
3 do à $600 chaqupeu.td ag r .............................. $2,20.00.

Do dd..............................,000 00
Messager p n ........................................... 4
Assis. do etjournalier.tcnab...................... ...... 365 0.0

Dépenses contingentes peur papeterie, impressions, réparatin d'armes,
etc., transport des armias, munitions, et approvisionnements, et
autres dépensesinc.idntes de la milice............... .............. 25,0

Munitions à halle .. . .... ..............................
do à d .................................. ........

2,04,00OU,1008

..... ....... $ 41¿5.000$ 00j59 8

A% 1864-
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ESTIME des services pour lesquels un vote de la Législature est demandé.

S E R VI CE.

R eport ............................................... 54,045 00

MILICE.--(Snite.) OArsenaux Publics.
8 gardes-magasins d'arsenaux, à $300 chacun par année.... $2,400 00
Loyer des arsenaux, soin des armes et paie des sergents,

majors de batteries de campagne, des gardiens et em-
ployés d'arsenaux,y con pris le chauffage et l'éclairage. 20,0.0900

Ecoles pour l'instruction militaire à Québee et à Toronto..................
Pour inspections spéciales des volontaires par des officiers du eervice de

Majesté..........................................0....... ................... ...
Corps effectifs de volontaires, en vertu de la seg. 1, acte de mili.cevol
Paie des officiers miUtaires pour l'examen...den..oficiers de la force

volontaire................. ......... .................. . .. . . . .
Compensation aux pengionnaires au lieu de terre .............................. 10,
Pour service général dclamilice et force volontaire ...................... 2000

Pour faire face aux salaires .et dépense s contingentes du dptçmn,
de l'émigration pour l'entretien de, l'établissement. el qurp
taine à la Grosse-Isle,....................

Samuel Walker, comme ci-devant greffier des comité;s du
conseil législatif, EBas-Cana8da ................. 0

John Briglt, comme 80 00

Louis Gagné, è1q assemblée,.législative, B.-C. 72, 0b
1e0552 00

f4- fi-rh-qn1f.vamne cî-d-r. ss.L-re. de co.. as. éff5,160000i00 1'

Total.

$ ets.
1,548,590 80

394,745 00

555090 00

Mme. Catherine Antrobus.. ........ 800 00
Mme. Charlotte MeCormiek..................................... 400 00-
Pierre Bouchard, pour blessures reçues au seryicepublie... 100 0e
Jacques Brien, do do ... 8 0ô"

AnnuitEs des Sauvages.-3,532 00

Nouvelles annuités des sauvages................................. ...... j 4,00;00

TRAVAUX ET EDIFICES PU]BLISC-

Bâtisses d'Ottawa, somme- adÀtionnelle..............................,00

Canal Welland.

Continuation du creusement jusqu'au niveau du lac Erié................6>,000O

Canal Lackne.

Construction d'un ponttournapt et deculées à.1'éc1use St. Gabriel.....0

Canal Carillon et Grenville.

3 paires de portes d'écluse et creusement de l'entrée, supérieur........

Canal Ridaau.

Six paires de nouvelles portes d'écluse............................ 5,000 OU
Construction de ponts................................06 ù0 00

111000 00

............................$391,000 00 $2,006,267 80

27 Yictoria.
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ESTIME des services pour lesquels un vote de la L6gislature est demandé.

SERVICE.

Report.....................................

TRAVAUX ET EDIFICES PUBLICS.-Suite.

Lac St. Pierre.

Achèvement du chenal à eau profonde......... .............................

Phares des Lacs et Rivières à l'intérieur.

Jetée à la Longue Pointe et Ile Nottawasaga, ete.........................

Travaux d'Ottawa.

Améliorations sur la rivière du Moine.. . . . . $5,000 00
Do do Petewawa ........................ 9,000 00

Arpentages et lnspeestions ........................................ .......
Inspection du chemin de for intercolonial .... ......................

A MEME LES FONDS SPECIAUtX.

Achèvement de la nouvelle prison de Québec, à meme le fonds de bâi
tisse et de jury pour le district de Québec.......................

Achèvement de la cour de justice et prison d'Algoma, à même le fonds

Montant.

$ ets.
391,000 00

46,000 00

5,560 00

14,000 00
4,000 00

20,000 00

480,560 00

20,000 00

Total.

$ ots.
2,006,267 80

de bâtisse du Haut-Canada ..................................................... 8 0 0
A même le fonds de bâtisse et de jury, prison de St. François.............. 103000 00

Loyers et réparations, Edfices Publice.

Loyers et réparations, etc., généralement....................................... 34,000 00
Hôpital de M arine, Québec ......................................................... 2000 00
Réparations et additions aux bâtisses......................................... 40,000 00

Chenins et Ponts.

Chemins de colonisation, Haut-Canada............ ............. $50,000 00
do Bas-Canada................. ............ 50,000 00

Chemins et Ponte, C.E.

Pour compléter le chemin du St. Laurent et du Nouveau-
Brunswick via Métapedia, pour la défense militaire....$40,000 00

Continuation de la construction des chemins Témiscouta,
Matane et Cap Chats, Gaspé, Malbaie et Grande Baie,
Escoumains, Portneuf et Pointe aux Orignaux.......... 15,000 00

Service des Steamers Océaniques tet du feuve.5 -0 0 155,000 00

Service des bateaux remorqueurs entre Montréal et Kingston ............. 000
Steamers de la province............................. ........ ........ 7..00 00

18,0 80000
Phatros et Service Cotier.

La Trinité, Québec, salaires tels que détaillés dans les estimés ....... 14,2100
phares, bouées et lumières, do........... ............ 6,8350 n0

20560 00
Do Montréal, ;salaires et dépenses contingentes, etc ................ 22,2o00 6

Phares sur les lacs et les rivières à l'intérieur........................... 42,000 00
Nouvelle lumière à la Pointe Pelée............................... 3,00000
Salaire de deux gardiens de dépôts de provisions à Anticosti, pour le

soulagem epersonnes naufragées, à $200 chaque.1 400 00
Salaire du mnaître du havre, à Gaspé .......................... $50 00

de de Amherst...0......................050 00
80100 00

p 4 reporter............................ $108,350 00 $2y848> 21 80

A. 1864
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ESTIME des services pour lesquels un vote de la Législature est demandé.

SERVICE. Montant. Total.

ets. $ ets
Rport.......... ................... 1 0O 2 ,7

Allocation à Pierre Brochu pour résider au lac Métapédiac,
sur le chemin de Kempt, pour y assister les voyageurs.. $100 00

Do à Marcel Brochu, do au Petit Lac, do 100 o
Do à Jonathan Noble, do à la Fourche, do 100 00
Do à Thomas Evans, do à Assametquagan, do 100 00 40000

Proportion des dépenses pour l'entretien des phares sur les Isles St.
Paul et gcatterie, dans le golfe..................................... 2,500 OU400 00

- 111,160 O0
Mteaurage des Bois.

Bureau du surintendant des mesureurs do be.is........................................ .70,000

Pecheries.

Prim es........................ ................................... ........................ 9,000 00
Bas-Canada.............................................................................. 8,200 00
Haut-Canada..................................... . .................. 2,200 00

19,400 00
Inspection des Chemins de For et Bateaux-d-vapeur.

Chemins de fer...................... ..................................... ........ 5,000 00
Bateaux-à-vapeur ............ e........ ............. .......................... ..... 5 00

------. 10,000 00

Octroi pour encourager la communication par chemin, bateaux-à-vrap.
et télégraphe avec le territoire Nord-Ouest............. .................. 50 00

Pour frais de port de la Gazette Officielle...................... ...... '......00
Pour diverses impressions........................................................ .. 8000 OU
Translation du gouvernement à Ottawa........................................150)000
Pour faire face aux dépenses imprévues du service public..................0

Perception, administration et atres charges ser le Revenu.

Douanes, (moins les droits remis).......................................... ..... o00
Accise............................. ............. .. . ................................ 0 00
Bureau de poste.......................................................................... 441,000 O0
Travaux publics, soutien....................,.............. ......... $127,300 00

Do réparations ...................................... 93,000 00
Do perception et items divers .................... 38,000 00
Do réparat., débar. au-dessous de Québec... 6,000 00

-1 264,500 OU
Exploration territoriale, Haut-Canada............ $30,000 00

Do Bas do ............. 30,000 00
s-- 60,000 00

Commissions, inspections, annonces et autres dépenses con-
tingentes des terres de la couronne, (y compris les fonds

sp6caux)boii et èrem etterrs del'arillrie ......... 50,000 0032000800 0
13,000 00

T otao t.... ......................... ,..................

ou
1
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27 Victoria. Documents de la Session (No,. 41).

ESTIMES SUPPLEMENTAIRES
De la province du Canada, pour lesquels un vote de la Législature est demandé.

SERVICE.

POUR LES SIX MOIS EXPIRES LE 30 JUiN 1864.

Admin istration de la Justice, Ouest.

Poursuites criminelles, additionnel ...............................................

Assemblée Législative.

G. W. Wicksteed, pour services comme greffier en loi au gouverne-
ment, pour les années 1862 et 1863, et pour les six mois expirant le
30 juin 1864, à $400 par année................................. ......

Education, Ouest.

Somme additionnelle requise pour faire face aux dépenses contingentes
du département de l'éducation du Haut-Canada................

Edncation, Est.

Montant requis pour couvrir la défalcation de H. B. Ste. Marie, ci-devant
comptable du département de l'éducation pour le Bas-Canada, pour
le remboursement duquel caution a été obtenu, par O. C. du 18
février 1864...................... .......................

Travaux et Edifices Publics.

Arpentages et inspections, balance requise....................................
Propriété Cataraqui, avance de la balance due sur icelle, par O. C. du

février 1864, à être remboursée par l'acquéreur. ............ .............

A méime les Fonds 8Séciaux.

Montant.

$ ets.

Dépenses sur prisons et palais de justice, C. E., à être porté contre le
compte du fonds des municipalités, B. C............................... 192 50

Annuités des Sauvages.

En addition à l'octroi en vertu des statuts refondus du B. C., chap. 14..j
Nouvelles annuités des sauvages-Additionnelles ............................ I

Items divera.

Pour payer à J. S. McCuaig la balance due sur'son compte pour services
spéciaux..... ..................................-.--...................................

Gratification additionnelle à Mme. Mickle, veuve du ci-devant maître
de poste à Stratford............... ......................
do aux 2 soeurs de feu M. Panton, commis des malles océaniques..

Gratifie. à la soeur de feu M. Bencough, commis de la malle de c. de fer.
Propriété achetée à la rivière Berseamits pour l'usage des sauvages, par

ordre en conseil, 30 janvier 1864 ..................... ......................
Pour payer la balance des dépenses dl'exhibitionde Londres de 1861..

POUR L'ANNEE FINISSANT LE 30 JUIN 1865.

Gouvernement Civil.

Salaire additionnel au commis de 4e classe dans la division des douanes,
département des finances................................

Assemblée Législative.

Allocation à G. W. Wicksteed comme greffier en loi au gouvernement,
pour l'année finissant le 30 juin 1865 ......................................

A reporter...... ........................

400 00
2,200 00

1,550 00

200 00
600 00
400 00

2,400 00
7,500 00

100 00

400 00

$500 00

A, 1864

12,893 58

2,600 00

12,650 O0

$31,693 58

$31,693 58

.. . .. . ... .. .. . .. .

JL

il

-il

Total.

$ ets.

1,000 00

1,000 00

1,000 00

550 00

i

..

701 os

12,000 00

il

..



2T yict.ria. Ùotukea~ts &e la Sèssiorn (No. 44).

ESTIME StrPPLEMENTÀRE.-uit.

SE VICE.

R e ..........................................

Edueation, Ouest.

Somme additionnelle requise pour faire face aux dépenses con-
tingentes du département de l'éd-tcation, pour le Haut-C.$ 500 00

Collége de la Trinité, Toronto.......................................... 4,000 00
Collègë à Sandwich.......... ......................... ....... 0.... 600 00
Ecoles de grammaire................... .............................. 400 00

Education, Est.

Fonda de revenu de l'éducation du Èas-Câñnada.................

Hôpitaux et institutious àe Charité.

Institution des sourds-muets, Toronto, pour payer la balance due par
le comité lors de la fermeture de l'institution...............

Travaux et Edifices Publics.

Pour réparations aux dommages des glissoires, bômes et
écluses sur l'Outaouais et ses tribütaires, provenant
de la crue des eaux de 1864....... .............. $30,000 00

Glissoires et hémes, Rivière Coulanges, liant Outacuais. 15,000 00

Ohemin et Ponts.

Achèvement du chemin traversant la réserve des Sauvages,
à Caughnawaga......................... ............... $1,200 00

Fonds d'amélioration du Haut-Canaday A compte de la
balance due aux diverses municipalités en vertu des
Stat. Ref. du Canada, Chap. XXVI, s. 7............... 40,000 00

liem Divers.

Bureau du maître préposé à l'engagement des matelots (emis). 1,200 0

Total................................. ............

A. 164

Moiitant.

$ ets.
500 00

5,500 00

2,000 00

45,000 00

41,200 00

Total.

$ ets.
13,698 58

100400 00
ÀLP%.,Y-mvj %fj



27'Victoria. Documents. de la Session (Nos.42, 43,44 et 45). A18

(No. 42.)

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, datée du 17 mars 1864, de-
mandant des renseignements concernant les stations de peche.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRÉTARIAT,

Québec, 11 mai 1864.

(No. 43.)

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 17 mars 1864*
demandant copies de toutes plaintes ou autres papiers dans l'affaire de A. M.
Delisle, W. H. Bréhaut et C. E. Schiller, écuiers.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

SECRÉTARIAT, Secrétaire.
Québec, 12 mai 1864.

(No. 44.)

REPNSE
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 11 courant,

demandant copies des documents relatifs à la demande d'un congé par M.
Coffin, profonotaire-conj oint pour le district de Montréal.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

SECRETARIAT, Secrétaire.
Québec, 17 mai 1864.

(No. 45.)

-R EPO N SE
A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-Général,

en date du 17 mars dernier, priant Son Excellence de faire transmettre à
cette Chambre " copie de tous ordres en conseil, autres ordres, arrangements
et rapports, et de tous papiers et correspondances entre le gouvernement ou
tout mnembre du gouvernement et leurs officiers ou autres personnes, et entre
les dits officiers et autres personnes, au sujet de la promesse de vente et de la
vente de fait de certaines parties des lots 17, 18 et 19 dans le township de
Seneca, dans le comté d'Haldimand, à Micael Jarcourt, écuier, réclamées
par la corporation de la ville de Brantford comme faisant partie de la pro-
priété appartenant à la Compagnie de navigation de la Grande-Rivière."

Par ordre,
SECRETARIAT, JOHN SIMPsoN,

Québec, 13 mars 1864. Secrétaire.

[Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, les
rapports qui précédent ne sont pas imprimés.]

A. 1864
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(No. 46.)

REPONSE
A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-Genéral,

datée le 9 mars dernier, priant Son Excellence de faire mettre devant cette
Chambre "un état détaillé de toutes les sommes d'argent dues ou payées à

ou à l'ordre de George Sheppard, secrétaire, et William Bristow et T. S.
"Brown, membres de la commission de réforme financière et départemen-
"tale, depuis la date de leur nomination, distinguant les sommes payées pour
" salaires des autres déboursés."

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

Québec, 16 mai 1864.

ETAT des sommes payées à la Commission Financière et Départementale.

Mandats ...................
$ C.

14000 00

14000 00

Payé ilGeo. Sheppard, commissaire, 436 jours,
à $8. $3488 00

do do secrétaire, do à $4.. 1744 00

do T. S. Brown, commissaire, 436 jours, à $8..........
do Wm. Bristow, do 429 do à $8...........
do A. T. Hartney, greflier, 428 jours, à $2 .........
do do - ouvrage extra................
do F.W.Spink, commis et messager, 146 jours, à $1.25..
do William Miller, do 286 do à $1.25..
do Wm. Buckingham, services de bureau...........
do E. Jessop, garçon de bureau....................... ......
do Spink et M iller, divers ....... ............................. I
do Télégrammes, papeterie, mobilier, voitures, etc..

Balance payée au crédit da Receveur-général.........

$

$ c.

5232 00
3488 00
3432 00
856 00

55 50
183 75
357 50

30 00
65 44
14 04
87 18

$13801 41
198 59

14000 00

Montant payé par la commission, comme ci-dessus................. ............................................. $13801 41
Mandats à J. Blackburn, pour l'impression des rapports........................................ ............... 2505 75

do au Maître-général des postes, pour droits de port...................................................... 127 33
Payé par T. Ross à G. T. Cary, pour papeterie...................................................................... 108 55

do à A. Aubin, pour traduction et impression de rapport..................1600 00

$18143 04

JOHN LANGTON,

BUREAU DE L'AUDITEUR,
Le 14 mai 1864.

Auditeur.

A. 18641



Documents de la Session (No. 47).

REPONSE
A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-Général,

en date du 9 courant, priant Son Excellence de faire mettre devant cette
Chambre "un état indiquant les recettes et dépenses sur les chemins d'York,
"ldepuis que le gouvernement en a repris possession ; aussi, copies de tous
" ordres en conseil ou correspondance relatifs aux dits chemins, depuis le 1er
"jour d'avril dernier."

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

Québec, 16 mai 1864.

BUREAU DE L'INsPECTEUR-G•ÉNÉRAL,
Québec, le 14 mai 1864.

MONsIEUR, - Conformément à votre lettre du 11 courant, j'ai l'honneur de vous
adresser "Un état des recettes et dépenses se rattachant aux chemins d'York depuis que
le gouvernement en a repris possession, le 12 septembre 1863. Aussi de toute correspon-
dance échangée avec le département, au sujet des dits chemins, depuis le 1er avril dernier."

J'ai l'honneur, etc.,
W M. DICKINSON,

S.I.G.
A l'hon. John Simpson,

Secrétaire Provincial, etc.,
Québec.

TORONTO, le 9 mai 1864.
A l'hon. Ministre des Finances, Québec.

MONSIEUR, - J'ai l'honneur de vous transmettre l'état mensuel des recettes des che-
mins d'York. Elles- sont moins élevées qu'à l'ordinaire, vu que les cultivateurs sont occupés
à cette saison de l'année.
' J'y ai joint un relevé des recettes depuis que le gouvernement a repris possession de

ces chemins, et le montant des réparations qui y ont été faites jusqu'au 31 mars.
Le bordereau de paie pour le mois d'avril sera envoyé cette semaine au département

des travaux publics.
J'agis d'après des instructions dernièrement reçues de l'honorable commissaire, et je

ne fais que les réparations indispensables.
Il y a actuellement sur la route beaucoup de pierre qui n'est pas cassée et dont on

aura besoin à l'automne.
Vous verrez que j'ai dû prendre sur les recettes pour payer les ouvriers, parce que le

département des travaux publics ne m'a pas envoyé de fonds.
Les cultivateurs demandent paiement pour de la pierre qu'on avait achetée à très-bas

prix, mais avec la condition de régler le compte au bout d'un mois. Or il y en a qui
attendent leur argent depuis le mois de février. En vous occupant de ce détail, vous obli-
gerez Votre très.humble servitcur,

(Signé,) WILLIAM JAcKES,
Surintendant.

27 Victoria. A. 1864
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Documents de la Session (Nos. 48 et 49).

(No. 48.)

RAPPORTS MUNICIPAUX

(EN PARTIE)

POUR- LE BAS-CAN ADA,

POUR L'ANINEE 1863.

(No. 49.)

R E P ONS E

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 12 mai 1864,

demandant copie des documents relatifs à l'enquête tenue sur le corps de

Clément Petitelere.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SEORÉTARIAT,

19 mai 1864.

(Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, les
rapports qui précèdent ne sont pas imprimés.]

27 Vcoi. A. 1864



Documents de la Session (No. 50.)

(No. 50).)

REPONSE
A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-Général,

datée le 17 mars dernier, priant Son Excellence de faire mettre devant cette
Chambre "copies de toute la correspondance entre le gouvernement et les

entrepreneurs des édifices publics à Ottawa, au sujet des réclamations de
"ceux-ci pour l'ouvrage fait avant la suspension des travaux en 1861, ainsi
"qu'il appert par les estimations de M. Killaly ; aussi, copies de tous ordres
"en conseil et papiers officiels relatifs en quoi que ce soit aux dites réclama-
"tions, depuis le renouvellement des contrats."

Par ordre, -

SECRÉTARIAT,
Québec, 19 mai 1864.

JOHN SIMPsON,
Secrétaire.

[Oonformément d la recommandation du comité collectif des impressions, la réponse
ci-dessus n'est pas imprimée.]

(No. 50.)

REPONSE
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 9 juin 1864,

demandant copies des documents se rattachant à l'éclairage au gaz des édi-
fices du parlement à Ottawa.

Par ordre,

SEcOBJTARIAT,
Québec, 23 juin 1864.

JOHN SIMPSON,
Secrétaire.

[Ainsi que l'a recommandé le comité collectif des impressions, ce document ne sera pas
imprimé dans les documents de la session, vu qu'il a dejcétéj imprimé et distrib
ousforme de brocure

A.186427 Victoria.



27 Victoria. Documents de la Session (No. 50). A. 1864

RPO NSE
A. une Adresse de l'Assemblée Législative en date du -17 mars 1864,

demandant copie de toute correspondance, rapports, etc., au sujet du
- progrès dans la construction des Edifices Publies à Outaouais, et de

l'achèvement de ces édifices.
Par ordre,

JOHN SIMPSON,
Secrétaire.

SECRÉTARIAT,
Québec, le 19 mai 1864.

(TRADUCTION.)

Extrait du No. 6(991.-Rapport le F. P. Rubidge, en date du 9 septembre 1863.

Le gouvernement exécutif ayant exprimé aux officiers chargés de la direction de
ces travaux le désir de savoir l'époque probable et la plus rapprochée à laquelle les édifices
seraient, sinon complétés, du moins eu état de recevoir les différents départments de
manière à permettre le fonctionnement du service public de la province, et si à la suite du
déménagement de Québec, on pourrait, à une date assez rapprochée, tenir une session de la
législature dans les dits édifices, j'ai l'honneur de faire rapport, après mûre considé-
ration, que je suis d'avis, ainsi que MM. les architectes, que si le gouvernement veut faire
certaines concessions aux entrepreneurs, en leur avançant de l'argent sur les matériaux
façonnés et bruts,-avances que les contrats actuels ne reconnaissent pas,-les églifßces des
départements à Outaouais pourraient être prêts au mois d'octobre, ou au plus tard au mois
de novembre 1864, et les édifices du parlement pourraient être assez avancés pour recevoir
la législature en 1865. Cette assurance implique néanmoins que les entrepreneurs aug-
menteront considérablement leur personnel actuel de tailleurs de pierre, de marbriers et
d'autres artisans, et se procureront, pour les préparer l'hiver prochain, des matériaux sitôt
qu'ils auront obtenu l'aide qu'ils ont demandée; et que, de plus, ils feront les efirts les
plus énergiques pour pousser les travaux en vue de l'occupation des édifices par les bureaux
du gouvernement.

Dans ce qui précède n'est pas compris toutefois l'achèvement de la bibliothèque, de
la tour centrale, ni des travaux de nivellement et d'ornementations, non plus que les
clôtures, etc., etc.

" Je ferai observer, en terminant, que si les appareils de chauffage n'étaient pas prêts
dans les départements, le plâtrage et autres ouvrages à l'intérieur pourraient se faire en
employant quelques gros poëles canadiens pour le chauffage pendant l'hiver."

Lettre iVo. 3 incluse dans le No. 66,17C.

Au suriatendant et aux architectes des édifices du gouvernement à Outaouais.

MESSIEURS,-Nous avons l'hopneur d'accuser réception de votre lettre datée du 3
septembre, relative à l'achèvement des édifices des départements, pour le commencement
de l'été de 1864."
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C'est la première fois que nous sommes officiellement informés qu'une époque déter-
minée a été fixée pour l'achèvement des édifices des départements. Nous avons aussi
l'honneur -de -vous rappeler que la seule promesse que nous ayons jamais faite, soit verba-
lement, soit par écrit, nous engageait à avoir les toits des édifices des départements achevés
et les fenêtres posées à la fin de la saison actuelle, afin qu'on pût les chauffer et continuer
les travaux à l'intérieur pendant l'hiver., A ce sujet, nous devons vous informer que nous
avons assez de matériaux rendus sur place et en route pour Outaouais, pour remplir cet
engagement, et que vous pouvez faire rapport au gouvernement provincial que, sans aucun
doute, nos engagements à ce sujet seront complétement remplis.

Quant à avoir les édifices des départements prêts à être occupés ae commencement de
l'été de 1864, nous ne pouvons, actuellement donner que des assurances conditionnelles.
Nous n'avons que peu de temps, et, pour accomplir un travail aussi considérble, il faudra
tailler cet hiver une quantité énorme de pierre et compléter la plus grande -partie des
constructins. Pour nous mettre à même d'atteindre ce résultat, il faudrait qu'cn nous
fît une avance sur les matériaux déjà fournis et travaillés, comme nous l'avons demandé
dans notre lettre du 18 août dernier; il faudrait aussi que le gouvernement chauffât les
édifices pendant l'hiver,

Pour pousser les travaux avec l'activité nécessaire à l'accomplissement des vues du
gouverneie-t, nous aurons à encourir beaucoup de frais additionnels occasionnés par
l'emploi d'un plus grand nombre d'ouvriers, et nous sommes en droit d'attendre qu'une
avance nous sera accordée à cet effet.

De plus, nos opérations ont été sérieusement retardées, et nos finances mises dans l'em-
barras par la retenue faite par le gouvernement de vingt-cinq pour cent sur l'ancien
contrat. Si l'arbitrage pouvait se continuer immédiatement, et si nous étions mis à même
d'établir que cette déduction ne devrait pas être faite, les opérations se trouveraient
facilitées et nous pourrions pousser les travaux avec assez d'énergie pour qu'ils fussent,
sans aucun doute, terminés à une époque peu éloignée de celle que vous indiquez.

Nous avons l'honneur, etc.,
(Signé,) JONES, HAYCQCK, ET CiE.,

Entreprereurs desédifices des départements.
Outaouais, le 8 septembre I863.

Extraits du No. 67,583.-Rapport de 1. P. Rubidge, en date du 15 décenbre 1863.

EDIFICES DES DÉPARTEMENTS.

" La cause principale du délai, déjà indiquée dans les rapports au département,
provient de ce que les entrepreneurs n'ont pu se procurer les solives de fer roulé au
cylindre nécessaires pour achever les planchers et plafonds supérieurs et pour mettre les
édifices à l'épreuve du feu. Pour les deux blocs, en outre des 212 tonneaux déjà posés
dans les édifices, 220 ton neaux sont encore nécessaires. En différant leurs importations
d'Angleterre jusqu'au printemps prochain les entrepreneurs empêcheront les charpentiers
de poser les planchers de bLis sur béton humide, et retarderont plusieurs autres travaux."

EDIFICES DU PARLEMENT.

Dans la salle des séances de l'Assemblée Législative, le toit une fois achevé au
printemps, il ne restera qu'à meubler, à plâtrer les murs et à poser des planchers élevés
ou plates-formes.

" La salle des séances du Conseil Législatif n'est pas tout-à fait aussi avancée, mais
je ne vois pas pourquoi elle ne serait pas terminée à la même époque que la salle voisine.

" En vue d'une décision probable du gouvernement exécutif, de transporter les bu-
reaux publics à (Outaouais à une époque peu éloignée, l'on doit s'attendre que j'exprime
mon opinion sur l'état des édifices publics qui doivent recevoir les départements et la lé-
gislature. Au mois de septembre dernier, j'eus l'honneur d'être consulté à ce sujet, et
l'opinion que j'exprimai alors fut soumise à la législature qui siégeait ence momnent.
L'opinion, par moi émise à cette époque, qu'il était très possible de terminer les'édifices

A. 1864
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des départements avant l'hiver de 1864, et de loger les corps législatifs au printemps de
1865,. sans achever toutefois, d'une manière complète, les édifices du parlement, impliquait
que les entrepreneurs s'entendraient parfaitement et agiraient de concert avec le gouverne-
ment; en sorte qu'aucune éventualité ou cause de retard, telles que le manque d'ouvriers,
les grèves pour augmentation des gages, etc., ne pourrait être un empêchement ni délier
les entrepreneurs de leur promesse, ni tromper l'attente du gouvernement. Toutefois, le
gouvernement ayant formellement exprimé son intention de quitter Québec pour Outaouais
dans le cours de l'année, la construction immédiate de cent-cinquante à deux cents rési-
dences pour les employés du service civil devenait nécessaire, et il en résultait que le per-
sonnel des ouvriers du pays, déjà affaibli par les Etats-Unis, se trouverait complètement
épuisé, et que l'avancement de la construction des édifices publics serait entravée par la
demande de gages plus élevés, demande à laquelle les entrepreneurs devront résister.

" Je suis pcrsuadé que l'acbèvement des édifices peur la réception du gouvernement
exécutif est, ou du moins était très possible il y a quelques mois. Mais pour atteindre ce
résultat, il faudra combattre des difficultés pécuniaires et même faire des sacrifices qui,
pour les avantages qu'ils procureront au public, demandenf une sérieuse considération. Un
des plus grands obstacles à l'achévement des édifices des départemenits,-obstacle qui a déjà
été signalé, est que la navigation s'est trouvée fermée avant qu'on se fût procauré la quantité
suffisante de solives de fer, etc.

" A un autre point de vue, il serait préférable pour l'exécuti ndes travaux et plus
avantageux p ur les futurs occupants, en même temps qu'on éviterait la confusion dans le
déménagement, et qu'on diminuerait la responsabilité des personnes chargées de l'exécu-
tion et de la surveillance des travaux,-de moins se presser et d'achever les édifices tran-
quillement et d'une façon plus satisfaisante."

(No. 48,321.)

DÉPARTEMENT DES TRAVAUX PUBLIcS,
Québec, le 9 janvier 1864.

No. 48,321 con- MONSIEUR,-Je suis chargé par l'honorable commissaiie de vous
sultez No. 67,- prier de lui fournir une estimation du coût de l'achèvemen t des édifices du
709, sujet 1,025. parlement et des départements à Outaouais, basée sur celle qui a été dres-
sée par la dernière commission d'enquête sur les édifices, avec les additions et réductions
qui sont, à votre avis, possibles et désirables.

J ai l'honneur, etc.,
(Signé,,) T. TRUDEAU,

Secrétaire.
F. P. RUB1DGB, Ecuyer,

Surintendant des édifices publics,
Outaouais.

(No. 48,521.)

DÉPARTMENT DES TRAVAUX PUBLICS,
Québec, le 19 janvier 1864.

No. 48, 521. con- MESSIEURs,-Le surintendant des édifices publics à Outaouais avant
sultez N G- fait rapport que les solives de fer nécessaires pour le toit des édifices des
896, sujet 1;027. départements ne sont pas encore rendues sur place, l'honorable commissaire
me charge de vous prier de l'informer si les solives de fer qui doivent être employées dans
les édifices ont été commandées en Angleterre, et, si tel est le cas, quand vous espérez les
recevoir

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) T. TRUDEAU,

Secrétaire.
MM. Jones, Haycoek et Cie.,

Entrepreneurs,
- Outaouais.
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(No. 48,591.)

DÉPARTEMNENT DEs •TitAVAUX PUBLICS,
Québec, le 23 janvier 1864.

No. 48,591 u- MONSIEUR,--Le gouvernement désire vivement que les bâtisses du
jet 1,025. parlement et des départements, à Outaouais, soient terninés le plus tôt
possible. A cet effet, l'honorable commissaire me charge de vous inviter à presser les en-
trepreneurs de continuer le plus activemnt possible la préparation des matériaux pendant
l'hiver, et d'activer les travaux de façon à ce que les édifices soient certainemcent prêts à
etre occupés le ou avant le 1er octobre prochain.

Si vous prévoyiez aujourd'hui ou plus tard des difficultés susceptiblês de faire différer
l'achèvement des édifices, vous êtes prié de les communiquer sans délai au département.

Afin que le département soit toujours an courant de l'état des choses, vous voudrez
bien faire rapport tous les quinze jours de l'état d'avancement des travaux, en signalant
tout changement qui pourrait avoir lieu dans le nombre d'ouvriers enmyloyés, et donnant,
en un mot, tous les renseignements nécessaires, afin que l'avanement des travaux ne soit
nullement retardé.

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) T. TRUDEAUu.

Secrétaire.
F. P. Rubidge, Ecuyer,

Surintendant, etc.,
Outaouais.

No. 68,147-Rapport de F. P. Rubidge, en date diu 28 janvier 1864.

BUREAU DU SURINTENDANT DES'EDIFICEs PUBLIcs.
OUTÀGUAIs, le 28 janvier 1864.

P. TRUUEAU, écuyer,
Secrétaire des Travaux Publics.
MoNsIEUR,-J'ai communiqué aux différents entrepreneurs le contenu de votre lettre

du 23 courant, No. 48,591, les invitant à " continuer le plus activement possible la prépara-
tion des matériaux pendant l'hiver, etc.," et j'ai l'honneur d'attirer l'attentio du commis-
saire sur leurs réponses, sitôt qu'elles auront été reçues et expédiées à Québec.

En attendant, chargé de faire rapport au département sur les difficultés qui pourraient
retarder l'achèvement des édifices au-delà du 1er octobre prochain, je dois signaler comme
obstacle principal à l'achèvement des édifices des départements à l'époque mentionnée, le
retard que les entrepreneuis out mis jusqu'à présent à se procurer d'Angleterre des solives
de fer.

Si ces solives étaient arrivées, comme le gouverneument s'y attendait, durant l'automne
de 1863, on aurait pu poser les planchers, compléter le plâtrage et éprouver les appareils
de chauffage. Aujourd'hui, avant que ces solives puissent arriver à Québec, à l'ouverture
de la navigation, on aura perdu plusieurs mois d'un temps précieux pendant lequel s'accu-
muleront des travaux qu'il faudra faire à la hâte entre l'arrivée de ces solives par le vapeur
et le commencement d'octobre.

En second lieu, l'autorisation de l'honorable commissaire sera nécessaire pour commen-
cer immédiatement les changements et additions dernièrement adoptés par le département
sar la recommandation de M. LBaillargé, architecte-adjoint, et nécessités par une nouvelle
répartition des bureaux entre les dive-s départements. Je vous expédie par la malle d'au-
jourd'hui une estimation détaillée du coût de ces changements qui s'élève à environ quinze
mille piastres, y compris toutes les dépenses contingentes.

Les travaux ci-dessus, comprenant l'achèvement des appareils de chauffage (qui dépend
de l'arrivée des solives de fer pour la chambre des chaudières) et l'approvisionnement d'eau,
sont, à mon avis, les obstacles les plus sérieux à l'achèvement rapide des édifices des dépar-
$ements,
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Pour les édifices du parlement, on attend que l'honorable commissaire décide, d'après
les rapports des officiers chargés des travaux, si les colonnes de marbre en faisceau qui
doivent supporter les toits des deux salles de séances de la législature sont, ou non, consi-
dérées comme suffisantes. L'architecte qui a fait le plan des édifices insiste pour l'affirma-
tive; l'architecte-adjoint prétend le contraire dans son rapport. Le surintendant ayant
calculé la force de ces colonnes, juge qu'il serait à propos, pour des raisons qu'il explique,
d'ajouter une colonne centrale dont le coût serait de $1,097 en fer, et de $681.28 en marbre
poli.

Une colonne de métal serait donc la plus coûteuse et de plus. ne serait par assortie
avec les colonnes environnantes. D'un autre côté, en employant la fonte on économiserait
beaucoup de temps.

Si le marbre coûte moins cher il est à considérer aussi que le choix,'l'extraction et le
polissage de blocs d'une longueur convenable, demanderont beaucoup de temps. L'été
dernier, pour trouver un seul bloc qui manquait dans une des colonnes du corridor des
chambres, il fallut plusieurs semaines.

En recommandant l'emploi d'un monolithe au lieu d'une colonne en deux blocs,
j'avais en vue de donner plus de force à la colonne dont la force de résistance doit être
considérable, pour ses dimensions, dans les grands coups de vent; en outre, dans le cas de
deux blocs séparés, la pression sur chacun d'eux est fort inégale. Si ces raisons ne suffisent
pas, je recommanderais de prendre pour colonnes centrales les colonnes de marbre d'Arnprior
de 6î pouces de diamètre déjà prêtes, et qu'on a enlevées de l'entrée principale de la tour
centrale parce qu'une fois posées, on s'était aperçu que leur couleur, ainsi que la qualité
du marbre ne s'harmonisaient pas parfaitement avec les parti es environnantes.

Cet expédient éviterait toute perte de temps; il suffirait de raccourcir les colonnes de
quelques pouces pour pouvoir les poser. D'un autre côté, à l'entrée principale de la-tour
centrale, on pourrait poser des colonnes de grès rouge de Potsdam ou de quelqu'autre
pierre assortie, et ce travail n'est pas pressé.

Je puis ajouter que M. Baillargé approuve cet expédient. Au moment où j'écris ce
rapport, M. Fuller est absent, mais je pense qu'il n'hésiterait pas à admettre la propositioa
ci-dessus. Si l'honorable commissaire veut bien y donner son consentement, tout délai
sera ainsi évité.

On a suspendu la préparatiou d'un grand nombre de chapiteaux de marbre sculpté.
On attend une prompte décision du département à cet égard, tout retard ferait différer h
pose des toitures en bois au printemps.

Bien que les charpentes des toits des deuk chambres soient en préparation depuis
quelque temps, l'opportunité de leur substituer un toit de fer à l'épreuve du feu, au-dessus
du plafond gothique, est une question de sûreté et de prudence qui mérite l'attention du
gouvernement.

On propose d'éclairer les salles dcs séances au moyen d'un nombre suffisant de becs
de gaz posés au-dessus des panneaux de verre des plafonds, dont la lumière serait renvoyée
par réflection à l'intérieur de la chambre. Le fort degré de chaleur produit par une si
grande quantité de matière combustible, serait une source continuelle de danger et de
crainte si l'on fait les toits en bois. Il est donc important, si on veut définitivement
employer le fer, de songer à faire immédiatement des commandes à cet effet en Angleterre
ou ailleurs. Ce changement désirable sous plus d'un rapport, aura néanmoins pour
iésultat de retarder l'achèvement des édifices au-délà de la période fixée pour l'achèvement
des toits par le contrat primitif.

Pour les autres causes de retard, je prends la liberté de vous renvoyer à la lettre de
M. Garth, datée du 23, et que vous trouverez ci-jointe. Il considère le chauffage des
ailes des édifices du parlement, en outre des chambres des chaudières, comme essentiel à
l'avancement de ses travaux. Voici un passage de cette lettre:

" S'il gèle dans l'édifice (ce qui devra airiver si on ne chauffe pas) il m'est impossible
" de continuer mes travaux," etc., etc.

Vous me demandez dans votre lettre si, pour accomplir les vues du gouvernement, les
entrepreneurs ont fait des "eforts extraordinaires." Je regrette d'avoir à vous répondre
que les entrepreneurs des édifices du parlement ne font que des "efforts très-ordinaires,"
ne voulant probablement s'exposer à aucun risque pécuniaire en activant les travaul 4 une
époque très-défavorable de l'année,

A. 1864
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Ils emploient actuellement en tout trois cent trente-quatre hommes. Toutefois, la
valeur totale de l'ouvrage exécuté pai ces ouvriers n'est pas portée dans les bordereaux
dressés cet hiver.

Les matériaux préparés ne sont pas entièrement payés et le compte en est porté dans
un bordereau supplémentaire; les entrepreneurs des édifices du parlement ayant refusé
l'aide qui leur était offerte et qui a été acceptée par les entrepreneurs des édifices des
départements.

La préparation des matériaux se continue sur une grande échelle, mais ces messieurs
prennent leur temps. Un nombre considérable de charpentiers et menuisiers est occupé à
monter les portes, les panneaux et à d'autres travaux de menuiserie. Les tailleurs de
pierre préparent activement la pierre qui devra être posée au printemps; les polis;eurs de
marbre travaillent aussi activement. D'un autre côté surgissent différents travaux néces-
saires a l'avancement des édifices et qui n'avaient pas été prévus dans les calculs primitifs.
Tels sont, par exemple, la construction de certains pans de muraille et celle de certaines
ouvertures. Cette catégorie de travaux est aujourd'hui suspendue, parce que le dépàrte-
ment a refusé de les payer.

Le commis des travaux m'informe que la semaine dernière douze ou quinze hommes
ont été requis pour exécuter des travaux compris sous la dénomination de travail à la
journée, et que le double de ce nombre d'ouvriers, occupés à des travaux portés au contrat,
attendaient l'achèvement de ce travail à la journée pour continuer leurs propres travaux.

Aujourd'hui, trois journaliers et un charpentier sont employés à la journée, à réduire
une projection de rocher et un mur de fondation qui entravent la pose des planchers de
béton, etc., à combler les vides au-dessus es conduits à air dallés; à réparer les planchers
sourds là où ils sont défectueux; à couper ou à épaissir le briquetage, etc. Mais l'entre-
preneur refuse de fournir dorénavant une aide de cette nature, à moins que ces travaux
ne soient reconnus et dûment payés.

Cette dernière cause de retard pourrait, ce me semble, être facilement évitée.
En terminant, j'attirerai respectueusement l'attention dé Pho1orable commissaire sur

la requête de M. arth, qui demande qu'on fasse faire l'inspection des soupapes, mano-
mètres, etc., des chaudières avant qu'elles soient posées, confonrément à la seconde clause
de son contrat avec le gouvernement.

(Signé,) F P. BLIDnGE,
Surintendant.

Postscriptum.-Dans un entretien que j'ai eu avec 2M. Haycock, antérieurement à sa
réponse écrite à ma demande, ce monsieur m'informa qu'il avait offert de faire vcnir les
solives d fer, par voie de Montréal, par le premier vapeur. Ses associés et lui s'offrent à
payer l'excédant de fret, pourvu que le gouvernement canadien leur fasse remise des d-oits.
Par ce moyen, ces solives pourraient être attendues à Outacuais vers le 15 de mai prochain,
En employant des navires à voile, le voyage seul prendrait peut-être huit ou dix semaines.
Ces MM. offrent aussi de fai-e venir ces solives pr Portland, pourvu que le gouvernea cnt
paie le prix de transport par le Grand Tronc, jusqu'à Frescott, soit $6 par tonneau. Ils
espèrent par ce moyen avoir les solives à Outaouais vers le 15 d'avril prochain, ce qui
ferait un mois 'e gagné.

îans de telles circonstan ces, cest au gouvernement qu'il appartient d'apprécier ces
propositions.

(Signé), F P. g
D1FxCEs ]DU PARLEMENT, OUTAouAIs

Estimation approximative du coût de l'addition de colonnes de fer ou de marbre dans les
a i sceauxc de colonnces" supportant les toits des sallesdes seaces de la itu.

No. 12-Colonnes de fer, 60" de hauteur, 10" de diamètre, I".d'épaisseur,
pesaut 644 qrts. 41bs. x 12 ==7732qrts. 71bs.-69qt'x. 4lb>, à $.. 414 21

~~~~ ~9 pieM. .8 .... .. . . .I~~

2i'7 Victoria. A. 18 64'
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26 pieds 6îbs. plomb, 1561bs. à 12icts............................................. 19 50

Total pour une des sailes..................................$518 91
X2

Total pour les deux salles.......................... $1097 82

No, 12-Colonnes de marbre, 6 pieds de haut, 6" de diamètre 16,58
pieds cubes, à $1 80. .................................... $ 29 84

122,52 pieds carr(s d'ouvrage circulaire,à$2-50. . ...... 306 30
6 pieds-G lbs.-plomb. 36 lbs., à l2ets............................4 50

Total pour une des salles.................. . .. $340 64

Total pour les deux salles..........................................$681 28
(Signé), F. P. RuBm ,. Surintendant.

Le 27 janvier 1864.

Copie de la lettre incluse dans le No. 68,147.

MonTïAL, le 28a janvicr 1864.
F. P, RUBIDGE, écuyer,

Surintendant des Edifices d'Outaouais.
MONSIEJU,-J'ai reçu, le 22 cournût, votre lette du 19, et j reçois aujourd'hui

votre lettre du 22. J'apprends avec plaisir par cette dernière, qu'on a pris des mesures
pour chauffer la chambre des chaudières dans les édifices du parlement.

J'écris aujourd'hui à mon contre-maître, M. Francis Allan, de donner à l'entrepre-
neur, M. McGreevy, les instructions nécessaires et de pousser les travaux avec toute
l'activité possible.

Dans votre lettre du 19, vous me faites observer que les ailes des édifices du parlement
sont fermées et comparativement mises à l'abri du froid. Toutefois, s'il gèle dans l'édifice
(ce qui devra arriver si on ne chauffe pas) il m'est impossible de continuer mes travaux,
si ce n'est au risque de créer des fissures qui seront constatées lorsqu'on fera l'épreuve des
chaudières; en pareil cas, non-seulement il faudrait démonter une partie des appareils.,
mais il faudrait encore endommager le briquetage et le plâtrage.

Dans les édifices des départements aucune des voûtes à air chaud n'est encore termi-
née. Une partie du dallage de pierre est posée, mais je crois qu'aucune des voûtes n'a
encore été jointoyée ni blanchie. Ces travaux devront être exécutés avant que je com-
mence à poser les tuyaux à vapeur et les serpentins. Alors seulement, et s'il n'y a pas
de gelée dans les voûtes, je pourrai commencer mes opérations.

Si on pouvait couvrir les chambres des chaudières d'un toit provisoire et de façon à
pouvoir les chauffer, on pourrait également poser les chaudières.

Je pourrais commencer les cadres des écrans dans les ailes du parlement, si j'en avais
le devis. Mais je n'en ai ni pour les cadres ni pour les écrans. Mon contre-maître
pourrait donner les dimensions.

J'ai reçu l'ordre de préparer les régistres (dampers); on va s'en occuper immédiate-
ment, e le reste des travaux sera poussé aussi activement que le permettra l'état des
édifices.

J'ai l'honneur d'attirer votre attention sur la dernière partie de la seconde clause de mon
contrLt, qui prescrit que les chaudières, soupapes, manomètres, etc., devront être inspectées
par un des meml res du bureau des inspecteurs des vapeuis. Cette inspection devra avoir

lieu avant que les chaudières soient posées. Je prends donc la liberté de vous désigner
M. Thomas Fessenden, inspecteur de ce district.. Si l'honorable commissaire y consent,
je vous prierais d'autoriser ce monsieur à se rendre à Outaouais pour f-ire l'inspection.
Voici son adresse: " M. Thomas Fessenden, inspecteur des vapeurs, Montréal."

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) CHARLES GARTH.
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(No. 68,1666.)

OUTAOUJAIs, 29 janvier 1864.
NoNsIEUR,-Nous avons l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 26, dans

laquelle vous nous invitez, de la part de l'honorable commissaire, à faire tous nos efforts
pour achever les édifices au 1er octobre prochain, et nous demandant en même temps notre
opinion à cet égard.

En réponse, nous devons dire que c'est le premier avis officiel que nous recevons rela-
tivement à la date à laquelle les édifices doivent être terminés; que l'époque fixée est très-
rapprochée, et qu'en activant les travaux, nous nous exposons à de graves inconvénients,
entre autres à des grèves réitérées de nos ouvriers. En supposant qu'aucun obstacle de ce
genre ne vienne entraver nos efforts, nous pouvons assez avancer la construction des édifi-
ces pour permettre aux départements de commencer à déménager au ler octobre prochain;
quant à l'achèvement complet des édifices, nous ne pouvons rien affirmer, vu que nous
manquons %ptièrement de détails au sujet des changements et modifications qui seront né-
cessaires.

Ce qui nous fait surtout craindre 'u retard, c'est la probabilité que le béton ne sera
pas dans l'état convenable pour permettre la pose des planchers. Les solives de fer néces-
saires à cet effet, ne seront pas ici, en venant par navire à voiles, avant la fin de mai.

On pourrait gagner un mois en faisant venir les solives par Portland. Nous consen-
tirions à eMpJoyer ce moyen si le gouvernement nous garantissait le paiement de l'excédant
du fret, ivraion à Montréal.

Notre contrat ne nous fixant aucune époque pour l'achèvement des édifices, nous pour-
rions faire venir ces solives par navire à voiles, à raison de 10s. sterling par tonneau.

Le coût additionnel, à la charge du gouvernement, en gagnant un mois,-ce qui est
impprtarnt si les édifices doivent être occupés au mois d'octobre prochain, serait comme
suit:

37s. 6d., mÍoins 10s. par navire à voiles = 27s. 6d.
5% de primage, plus les frais de transport par le Grand-Trone jusqu'à Prescott, soit

six piastres par tonneau.
Nous avons l'honneur, etc.,

(Signé), JONES, HAYCoCK ET CIR.
F. P. RUBIDGE, écuyer,

Surintendant, etc., Outaouais.

BUREAU DU SURINTENDANT,
EDIFICEs PUBLICS D'OUTAoUAIS,

Le 30 janvier 1864.
MM. JONES, HAYCOCK ET CIE.,

Entrepreneurs des édifices publics.
MESSIEURS,--Dans votre lettre, datée d'hier, en réponse à l'invitation. que vous avez

reçue de presserJes travaux des édifices publics pour qu'ils soient terminés au mois d'oc-
tobre prochain, je remarque que vous dites en parlant de faire venir les solives plus tôt à
Portland: " nous consentirions à employer ce moyen si le gouvernement nous garantissait

le paiement de l'excédant du fret livraison 'à Montréal."
Je vous ferai observer à ce sujet q-e dans une conversation que j'ai eue dans l'après-

midi du 29 courant avec monsieur Haycock sur cette question, conversation que j'ai notée
et que j'ai ajoutée en postscriptum à ma lettre au département, à la même date, ce mon-
sieur m'a déclaré que ses associés et lui consentaient à payer l'excédant de fret jusqu'à
Montréal pourvu que le gouvernement canadien vous fit remise des droits; ou bien, encore,
que vous feriez venir ces solives à Portland aux mêmes conditions, ce qui ferait gagner un
mois, pourvu que le gouvurnement s'engageât à payer les frais de transport par le Grand
Trone jusqu'à Prescott.

J'ai l'honneur, etc.,

Surintendant.
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OUTAOUAIs, le 30 janvier 1864.
F. P. RUiBDGE, Ecuier,

Surintendant.
MosuSI ,-Notre associé, M. laycock, vous a informé que nous avions proposé au

gouvernement de payer les frais additionnels pour le transport des solives jusqu'à Mont-
réal, pourvu que le gouvernement nous fît remise des droits. Mais jamais il ne vous a dit
ni n'a voulu vous dire que nous faisions la même offre pour Portland.

Si, a cette époque, vous avez consigné ce renseignement, vous avez fait erreur en ce
qui concerne les frais à payer par le gouvernement et dont nous n'avons jamais offert
d'accepter la responsabilité, car telle n'a jamais été notre intention.

Notre offre au gouvernement, en ce qui concerne les frais de transport jusqu'à Mont-
réal, implique la.remise des droits, et nous pouvons faire la même offre pour le transport
par voie de Portland, vu que les frais sont presque les mêmes. Mais il est évident que
jusqu'a réception de la réponse du gouvernement, nous ne pouvons songer à faire venir
Ces solives que par un navire à voiles.

Vos obéissants serviteurs,
(Signé,) JONES, AYCOCK ET CLARKE.

(Copie du No. 68,219.)

BUREAU DU SURINTENDANT,
EDmIFIES D'OUTAOUAIS,

Le 2 février 1864.
T. TRUDEAU, Ecuier,

Secrétaire des Travaux Publics.
MoNsi[EUR--J'ai l'honneur de vous adresser ci-jointe la réponse de M. Thomas

McGreevy à la lettre que je lui adressais le 26 du mois dernier, et dont je vous ai envoyé
copie, au sujet de l'achèvement des édifices pour le mois d'octobre prochain.

J'ai l'honneur, ete.,
F. P. RUBIDGE,

Surintendant.

BZVnEAU DU SURINTENDANT,
EDIrICEs PUBLICS,

OUTAOUAIS, le 26 janvier 1864.
Tros. McGREEVY, Ecuier,

Entrepreneur, édifices du parlement.
MONSIEUR,-En vertu d'instructions que l'honorable commissaire nie transmet à la

date du 23 courant, je suis chargé de vous inviter à faire les efforts les plus énergiques
pour préparer les matériaux et pousser les travaux autant que la saison le permettra " afin
d'assurer, sans aucun doute, l'achèvement des édifices de façon à ce qu'ils puissent être
occupés le ou avant le ler octobre prochain."

J'ai donc l'honneur de vous demander votre opinion à ce sujet, afin que je puisse,
sans délai, en faire part au département.

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) F. P. RUBIDGE,

Surintendant.

OUTAOUAIS, le 1er février 1864.
F. P. RUBIDGE, Ecuier,

Surintendant, Edifices Publies, Outaouais.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur d'accuser réception de votre lettre du 26 du mois dernier,

par laquelle vous m'informez qu'en vertu d'instructions que l'honorable commissaire vous
tranamet à la date du 23 janvier, vous êtes chargé de m'inviter à faire les efforts les plus
énergiques pour préparer les matériaux et pousser les travaux autant que la saison le
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permettra » afin d'assurer, sans aucun oute, lchèvement des difices de façon à ce qu'ils
puissent être occupés le ou avant e er cr prch " ou me emandez en même
temps mon opinion à ce sujet.

Si vous n'aviez paes pécfié ce dereier point, e jaurs.cn votre lettre comme un
ordre ordinaire et me seris contenté de cniue seff"e Sorts uie je n'ai cessé de faire
jusqu'à présent pour neicer les édifices assitt que pie

La position dans cquelle je me trouve plac pa le c m'interdit de doner
aucune réponse ou cpinion précise ausujet de lépe l mele e nédifices serot achevés
Le contrat ne stipule -asle paiemcen des matériaux fornis; nides ouvrages exécutés
avant qu'ils soient défntveent posés dns les é'de en résute que je n'ai rien
reçu cet hiver ni Paatoe.' dernier pour le tavau é eles matériaux preparés
durant cette période. Nanmoins, j'ai employé etnt d es qu'il était possible et
j'ai fait beaucou d'Ouvag c et ver afn de pircte e av autant que possible
l'été prochain, bien qec j'euse pu ne pse I si si j'a svouu

Le départemente ne pouvit pe fcer' à~ foun eprpaaer mesumatériaux, à
moins de les payer, ce quL n'a pas étC fat Et eendan c' cette condition que les
architectes et vous-mêe1 avez fai rappot au adépatemnt qu'e 1865 la législature
pourrait siéger à Otaouais, ce qui était une époqe beu pluc éloignée que celle
fixée maintenuant.

Jusqu'à 'résen ni vous, ui les archetexe, ni 'e diépartement n'ave témoigné un
bien vif désir de faciliter l'avancement des travaux; et bien desretards ont été occasionnés
par le fait que vous-même, les architectes et le département aves tron souvent différé de
donner une opinion. Cetinconvénient et plusieurs autres ara ient nu facilement m'être
épargnés. Ainsi, les comptes du travail à a1cjournée dans les édifie's, depuis trois mois,
bien que certifiés par vous et les arch"iitectes, ont été retrandhés.

J'ai done été foceé d'voir recours au se ul 'oye' aiséM ma disposition, celui do
refuser d'employer davantage des hommes t la journée. Il on et rés~lté que plusieurs
ouvrages de charpente et de menuiserie n'ont p'u ê"'e posés. En moême temps, c'est
autant d'ouvrage de mins porté à mu comt .eaîsuit pour vous maire voir que
l'avancement des travaux dépend entièement du dépatementSi e gouvernement
nm'ava it aidé dans les dépenses que j'ai faites et dans 'mes efforts pmour po"sser' les travaux,
le tout scr'it aujourd'hui beaucoup plus avance. S en veCt que les riavaux marchent'
aussi rapidement que vous l'indiquez dans votre etr ilr auda que 'vous-même et L
département se donniez une assistance beaucoup plus 'cnergiqu- qepai e passé. Le
département a daissé passer la saison de la nvigation ss m'ie aui icunement. Vos
recommandations et celles des architectes étaient cceendan.tfaitesse e sens, (Voir ma
lcttre du 21 novcembre dernier h ce sujet.)

Les décisions relatives aux changements dans les construCcions devraiet dorénavant
être données sans délai. Les retards dc cette nature sont fort considérables et m'imposent
des frais énormes, vu qu'il faut aller chece à une q t g e distanee les matériaux néces-
cessaires à ces changements.

Le peu de temps qui nous sépare du 1er octobre procehainm'entraînera dans des
dépenses beaucoup plus considérables que je ne pensais pour l'exécution de tous les tra-
vaux.

En terminant, je vous donne l'assurance que je ne perdrai pas an instant, ui ne recu-
lerai devant aucune dépense pour répondre aux intentions du gouvernement, on poussant
les travaux sans nuire à leur stabilité. C'est du reste ce que je n'ai cessé de faire jusqu'à
ce jour.

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) 'Tuos. McQEEVY.

(Copie du No. 48,747)

DÉPARTEMENT DEs RAVaUX 'Ui S,
. QUzxc, le 6 février 1864.

No. 48,747, sujet M1 l'honneur d'attirer votre attention sur ma lettre du
1,0o7. 1dumois dernier, écrite à la suite d'unrapport mis devant l'honorabl e com-
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missaire et dans lequel ou l'informe que les solives de fer nécessaires pour les toits des
chàmbres des chaudières des édifices des départements ne sont pas rendues sur place.
Vous étiez priés par cette lettre de déclarer si toutes les solives de fer qu'on devra employer
dans les édifices ont été commandées en Angleterre, et si tel est le oas, uand vous ilc
attendez; jusqu'à présent cette lettre-est restée sans réponse.

Le surintendant a transmis au département les lettres que vous lui avez adressées les
29 et 30 du mois dernier, relativement aux moyens à adopter pour assurer l'achèvement
des édifices au 1er octobrie prochain. " Vous dites dans ces lettres au sujet des solives de
fer encore:nécessaires, que vous pouviez les faire venir à Montréal par un navire à voiles,
probablement pour 10s sterling de-fret par tonneau, mais qu'afin de mieux remplir les
vues du gouvernement et de gagner un mois, vous consentiriez à les faire venir par un
vapeur à la condition que le gouverneent payat la différence du coût du fret qui serait,
disiez vous, comme s'ait pour chaque tonneau : 376, moins, 10 par navire à voiles, égal à
276,-5 pour cent de primage, et les frais de transport parle Grand Tronc jusqu'à Prescott,
soit $6 par tonneau.

En réponse à cette piropostion, .-l'honorable commissaire me charge de vous informer
qu'en suivant la marche ordinaire des constructions, et sans ordre spécial de ce départe-
ment fixant l'époque à laquclle les travaux devront-être achevés, ces solives auraient dû
être rendues sur place à Outacuais avant la leOture de la navigation en 1863.

Il est à regretter que vous ayez tellement différé l'importation des solives, et vous
vous êtes par ià, rendus responsables, vi--vis du département, de tous les inconvénients
qui peuvent en résuiter.

Pour éviter de nouveaux délais ec pour arer, comme vous le dit2s ans votre lettre
à M. RubiHge, en date du 29 janvier 1864, la livraison de toutes les solives nécessaires à
l'achèvement dcs deux blocs des départements à la fin d'avriI prochain, le commissaire
désire que vous les fassies venir par vapeur, voie de Portland. Les réoiamntions que vous
pourrez avoir faire pour a eti de frasdervreret

r.églées.-w c U5O deatêr ireem t
Vous voudrez bien expédier immédiatement, pour qu'eile sot smŽIis au commissaire,

une copie de la commande que vous f'erez en Angleterre, conforméaent à ces instruc-
tions; aussi un état dt nombre et du poids dca solives et poutres qui devront être fournies
sur votre commande en ridiquant les parties de l'édifice auxquelles elles sont d

. J'a.i- 'on J t.

(Signé,) T.UDEA,
Secrétaire.

1MM. Jones, Haycock etCie.,
E ir.-e,', é' , 2

Outaouais,.

(No. 68,600D.)

O -:,OU iS, lea 17 fé6vri4e 18 4.
T. TRUDEATU, Ecuier,

Secrétaire,
Travaux Publics.

MONSIEUR,-Nous avons l'honneur d'accuser récention de votre lettre du 6 courant,
ce que nous aurions déjà fait ei ucus 'avions pas te. à vous dire, dans notre réponse,
que l'ordre du commissaire a été mis à éaécution.

Nous avons donc l'hoaneur de vous informer que le 15 cournet, nues avons mis à la
poste l'ordre pour le charemnt, par voie dc Portlond, des solives de fer, comme vous
verrez par le connaisseraent ci-j oinrt ; plus que nos expéd teurs pensent que les solives
seront ici vers le 1ei avrl prochuin

En prenant ce moy n cxe.. cœure CDnous rendre au désirs du commis-
saire, à la condition que di fférence enren le feet par vapeur et le fret par navire à voiles,
soit 10s. sterling par Uonnes rei que les autres nus d'importation, nous seront rem-
boursés:
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La réponse ià votre lettre du 19 janvier au sujet de ces solives, vous a été envoyée en
temps opportun par notre associé, M. Jones, que nous comptions trouver à Québec. Mais
cette lettre s'est trouvée retardée.

Nous vous informions dans cette lettre que les solives avaient éL commandées immé-
diatement après réception du compte des architectes et qu'elles étaient prêtes en Angle-
terre, n'attendant qu'un ordre de chargement. Le. retard a été causé par la mort de
l'agent canadien des fabricants.

Notre contrat ne nous fixant aucune époque précise pour l'achèvement des édifices,
nous ne nous sommes point· inquiétés de l'époque du chargement, espérant avoir ces
soliv'es au mois de mai,-ee qui aurait suffi pour pousser activement les travaux, mais ne
répondait pas tout-à-fait aux intentions actuelles du gouvernemcnt.

Nous avons l'honneur, etc.,
(Signé,) JONEs, HAYCOCK ET CLARKE.
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BLOC EST.
LiSTE des solives de fer commandées pour les édifices des départements.

PREMIER ETAGE. MANSARDES. PREMIER ETAGE. MANSARDES.

ChambreN. ngueur. Chambre No. Longueur. Chambre No. Longueur. Chambre No. Longueur.

No Pds. pes. No. Pds. pes., No. Pds. pre. No. Pds. pes.
.12 23 0 1 18 230 ............... .......... 17 4 16 6

.......... 6 23 9 ....... ...... ...... .. .......... ...... .. . ..... . . .... . 3 15 6
2 .... 10 186 1........... ....... .. ..... . 4 15 9

2. ..........20.. 18.......... .. ............... 1 .... ... ... ........ 4 19 0
........... .50............. .186 .0......................... | 6 286

4' 76 ::::....j......... .... 1I4 256
............. ........ .... ... ... 19 ...... ............ 19 12.3 19 0 ...... Sur lato ur centrao 201 14 25 6

....... 1......9............... ........... 6. 5 .18 6 ............ ,. ....... . 2 6 25 6
. ....... .. . ............ ....... ..... 4 17 6 ............ . . . ............ .. 2 1 41 24 6

.......,..... ...... ............... ........... 4 17.9 . -- ..... ...... .. --.. - -.. -....... ...... 7- 22 0
5 . 5 . 9 6 5 31 . 9 6 . ... .... . .... ·............d 22 1 ]8 6

6 10 13.0 23 1 ..21 6 23 2 20 0
7 130 ......... ...... 216

.. 7.............. 5 92...................24 ' 130
8 2 19 0 8 9 19 0 .................... . 25 1 19 0

Cham'bro au-dessusde do 9 19 0 27 .:3 20. 6 27 3 g06
9 14 25 6 9 10 2586 28..3 266 28 14 256

I.4 249.......,.... 3 16.0 29 10 16 0
.................. 10 4 14 6 ..... ..Pla fond sur, db............10 16 0

........... ...... .... 0........ ......... i. 1 140 .......... .... ......... 30 12 20 0
............ . .... ............ 3 . 613 6 ....... ........... ......... 4 , 19 0
....... ,......... .... 4............ 9.2 ........... ...... ............ 31 7 6
.......... .............. il 5 186 . . ... ···... ...... 32 2 16 6

2 13 6 .... ...... ......... .... 33 4 160
.......... .. ...... 1............. 2 4 18 3 ............ .............. ........ 4 153

.. ,......... 13 3 15 0 ................... 3 15 0
14 16 206 .. ..... .. ,.................... 34 4 37 6

....... 0..... .... . . ..... 15 5 1 8 6 ............ *.......1I .. ............ 3 16 0

............ e ...... .... ,..16 1 4 17 3 ............. .. ...............: ............ 4 16 6
.1 163I.. . .... 35 I1 19 6

36 4 163 36 4 163 .......... . 15 6 15.6
......... 7 15 3 ,........... 7 15 03.......................... 7 14'0

37 4 1586 37 4 15 6 ......... ,........ .......... ..... 44 4 .16 6
. 3 146 ........... .3 . 14 6... .... ...... . . . . . .. 5 13 0...... .... 4 14 9 ........... ..... , .. ............ ~......... ...... 15 0

38 4 153 38 4 15 3 ..... . .. Corridor8286
.......... , 3 14 3 ............ 3 14-31............1..... ...... .......... . . .......
............ 4 14 9 . . .. .. . 8 .......

2 13 Rez-de-c han ee,

40 .....180.. ...... ................. ...
............ ...... .............. ·40 5 18 0o ........... . ...... . ....... ... .. ... . . .. ....... ..... t...

3 170 e . .3 15 9
41 < 4 21 0 41 8 1 21 0 .. ...... ............ . 7 8 6 0

.3 19 6 .41 1 20 0
........ .. ..... ..... 42 0 ....... .... ........................... 1 4 0

.... . . 43 4 17 3 .......................... ... ...................
... ... .. . 0... . 0 ... .... ... ... ........ . 4 1.6 9 ..... .....,. ...... .,............ . . ....... ...... ........ .........

................. ...... . . 3 16 3 ............ . .... .......... .... .. .. ...... .... ..... .........
S .. ............... 44 11 21 6

........... ........... 46 21 6Q ............. ....................
.... ...... 1 0 ............................ . . .. . .. . . . . . . . . . . . ........ 2 1 6 . ....... ...... .. . . . . .... ...... . . . . . . . . . . .

... 19 6 . ................... ... .. .. ............ 47 4 1 ..... ... .... . . . ........ .. . ....... ...... . . .........

............ ...... .......................... 16............ ...... ............... 48l 74 1 6g . .. .. . .. .... . ... ....... .. . .. ... ........
.. . . .. ... . . .. . . .. . . .. . . . . 7 0 6 . . .. . . . .. . . .. . . .. . . . .. . . .. . . . . . . .... .. .

..... ..... . ...... ,.............. 48¾ 1 21 6 ......... . ...... . . . ........ ..... ...... .... ..............

............ ...... .............. .Corridor 26 1 6 .... . ...... . . ......... . .........

..aç. . 21 a.d S.8.. 1 06 ....... . ...... ..... .. .. ....... ...............
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MÂNSÂR
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(No. 51.)

REPONSE
A une adresse de l'honorable Conseil Législatif, en date du 14 mars

dernier, contenant.:
1° Un état indiquant le montant du change sterling que le gouvernement a

acheté de la banque d'Ontario depuis le 1er novembre 1862, les dates des
achats et le taux payé chaque fois;

2° Le compte du gouvernement avec la banque d'Ontario, depuis le 1er jan-
vier 1861 jusqu'à ce jour, tel que rendu par la banque;

30 Le montant que le gouvernement a reçu de celle-ci comme intérêt des dé-
pôts pendant cette période;

40 Les dates auxquelles la banque a porté au crédit du gouvernement le pro-
duit des bons provinciaux, et les diverses sommes ainsi inscrites au crédit;

5° Le montant payé à la banque d'Ontario pour le rachat des bons provin-
ciaux, la date de ce rachat-et les détails relatifs aux bons ainsi rachetés;

6° Une copie de la convention conclue entre le ministre des finances et la
banque d'Ontario, le 5 novembre 1862-;

70 Une copie de la lettre du ministre des finances au receveur-général, de la
même date, au sujet de cette convention.

Par ôordre,
JOHN SIMPSON,

SEcatTARIAT, Secrétaire.
Québec, 18 mai 1864.

ETAT indiquant le montant du change sterling que le gouvernement a acheté de la
banque d'Ontario depuis le 1er novembre 1862,les dates des achats et le taux
payé chaque fois.

1862-20 novembre..................... . . .. . .£32,000 0 0
22................... ................... 8,000 0 0
3 décembre.. ........ ....................... 20,270 5 4

12 " .. ...... 40,540 10 8

(Tout à Il par cent de prime.) Sterling.. .£100,810 16 0

Copi du compte'du gouvernement avec la banque d'Ontario, depuis le 1er janvier
1861 jusqu'à ce jour, tel que rendu par la banque.

Le Receveur-Général en compte avec la banque d'Ontario.
1864-23 janvier-Montant des dépôts et l'intérêt jusqu'à cette date:

Compte courant......... ........................ $334,557 60
Douanes...... ......................... .... .... ..... 374.,352 88

$708,910 48
Chèques portés au compte courant..........$309,.437 ý7

des douanes,. ... 200,000 00
509,437 78

.1 reporter...... ., . ..... .... ... ..... $199,572 70
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R ......... $199,572 70
COMPTE No. 2.

1862--20 nov.-Chèque payé.. $197,333 33
Intérêt sur icelui à 6 par cent, du 20

novembre au 1er déc. 1862. 324 38
11 déc.-Chèque payé....................200,0 00

Intérêt à 5 par cent, par convention,
du 1er nov. au 1er déc., sur
$200,000 de débentures........833 34

$398,491 05
8 4 -Dépôt ......... 200,0000

- 198,491 05

Balance au crédit....... ............... $ 981 65

BANQUE D'ONTARo,
Montréal, 26 janvier 1864.

A l'honorable Receveur-Général.
MoNsIEuR,-La balance à votre crédit dans nos livres est de 81 65e., comme par l'état ci-inclus.

J'ai l'honneur, etc., HENRv STARNES,
Directeur.

N.B.-Le Receveur-Général ne reconnait pas ce compte comme correct. Il nie la validité des
items d'intérêt portés au compte No. 2.

T. D. lHarNToN,
S, R. G.

MONTANTreç par le gouvernement de la banque d'Ontario, comme intérêt des
dépôts, depuis le 1er janvier 1861 jusqu'au 14 mars 1864.

1861-22 juillet............ ............................... $1632 88
1862- 3.. ........... ......... ..... ...... 1873 97

31 décembre.............................................1733 87

$5240 72

N.B.-La banque a en ea dépôt, depuis le 1er décembre 1862, $400,000 de bons provinciaux à
vendre ; le 5 mars 1862, elle remit $345,000 de ce montant, en créditant le gouvernement pour la ba-
lance. La banque n'a pas eu connaissance do la date de la vente des $55,000, et, par conséquent,
l'intérêt accumulé entre la date d'échéance des débentures et la vente n'a pas encore été calculé.

MONTANT payé à la banque d'Ontario pour le rachat des bons provinciaux, date de
ce rachat, et détails sur les bons ainsi rachetés.

La banque n'a présenté aucun bon pour rachat.

CoPIE d'un arrangement passé entre le ministre des finances et la banque d'Onta-
rio, à la date du cinquième jour de novembre 1862;

ET

COPIE d'une lettre du ministre des finances au receveur-général, à la même date
et au même sujet.

(Copie.)

A l'honorablé J. MOnaîs, Québec.
NEW-YORK, le 5 novembre 1862.

MON COER MONSIEUR,-J'ai reçu, ce matin, le télégramme de M. Davidson. Je refuse
la proposition de ce monsieur, vu que le gou'verneaent ne trouverait aucun avantage à
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l'accepter. Je vots envoie, eci-jointe, copie d'un arrangement passé avec la banque d'Onta-
rio et qui devra répondre aux besoins actuels du gouvernement.

Si on nous offre de prendre pour plus d'un million de nos bons, je crois que nous
pourrons émettre jusqu'à $1,500,000, y compris le montant que prendra la banque d'On-
tario.

Il est convenu avec M. Simpson que, malgré la convention avec la banque d'avoir tou-
jours un dépôt de $100,000 à notre crédit, il n'y aura rien de changé, jusqu'à mon retour,
dans le mode de dépôt. Le commissaire des douanes de Montréal a reçu ordre de déposer
la moitié de ses recettes.

Les bons pris par la banque d'Ontario, c'est-à-dire $200,000, portent, comme vous le
verrez, la date du 1er novembre.

Veuillez dater les autres du 1er décembre.
Tenez-moi au courant, par chaque malle, de ce qui pourrait m'intéresser.

J'ai l'honneur, etc.,
Pour copie conforme, W. P. HOWLAND.

T. D. HIARINGTON, SR G.

MWMOIRE d'un arrangement passé entre le ministre des finances (l'honorable W. P.
Howland) et la banque d'Ontario.

La banque d'Ontario consent à prendre, du ministre des finances, des bons provinciaux
portant la date du 1er novembre courant et payables un an après date, avec intérêt au taux
de cinq pour cent par an, au montant de deux cent mille piastres, le change sur Londres
des dits billets étant fixé à 60 jours, Il pour cent de prime, et payable le 15 décembre
prochain.

La dite banque s'engage à fournir au ministre des finances, au même taux et à la
même époque, du change au montant de cent mille piastres, à porter en compte.

Si la banque fournit le change à une date plus rapprochée, on devra lui tenir compte
des intérêts (*).

La banque fournira du change, au taux spécifié, pour tout montant des dits bons
offerts publiquement en vente.

La banque prendra en plus, s'il est nécessaire, une somme de quatre cent mille piastres
des dits billets, et la gardera au compte du ministre des finances ou la vendra pour son
compte, en lui remettant le change au montant de soixante-quinze mille livres sterling.
Mais sur ecs avances la banque recevra cinq 4 our cent d'intérêt, la prime restant à onze
pour cent.

Le ministre des finances aura toujours à la banque un dépôt, sans intérêt, d'au moins
cent mille piastres.

Pour la balance, la banque paiera cinq pour cent d'intérêt, et le ministre des finances
devra donner 30 jours d'avis avant de retirer des sommes considérables.

[Signé,] J. SvrsoN,
Président.

[Signé,] W. P. HowLAN»,
New-York, 5 novembre 1862. Ministre des finances.

Pour copie conforme,
T. P. HARINGToN,

S.R.G.
Département du Receveur-Général,

Québec, 17 mars 1864.

() Cette oondition devra s'appliquer aux $200,000 en bons du gouvernement.
[signé,l J. $mrson, Président.
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(No. 52.)

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 2 mars 1864,
demandant copies des documents relatifs à la richesse minérale du Canada.

Par ordre,

SECRÏiTARIAT,
Québec, 9 mars 1864.

JOHN SIMPSON,
Secrétaire.

[Conforméme nt à la recommandation du comité collectif des impressions, la réponse
ci-dessus n'est pas imprimée.]

(No. 52.)

REPOS
A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-Général,

en date du 9 courant, priant Son Excellence de faire mettre devant cette
Chambre "copies de tous ordres en conseil, rapports, demandes, certificats,
"lpatentes, mémoires, correspondances et autres papiers se rattachant à la
" vente ou à la promesse de vente, confiscation ou confiscations, revente ou
"4reventes du terrain minier connu sous le nom de 'Mine de Wallace,' ou de
" partie d'icelui."

Par ordre,

SECRETARIAT, ,
Québec, 16 juin 1864.

JOHN SIMPsoN,
-Secrétaire.

[Ainsi que l'a recommandé le comité collectif des impressions, ce document ne sera pas
imprimé dans les documents de la session, vu qu'il a déjà eté imprimé et distribué
sousforme de brochure.]

27Victoria. A. 1864
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REPONSE
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 30 ultimo,

priant Son Excellence le gouverneur-général de faire mettre devant cette
Chambre: "1° Copie de l'ordre en conseil du 3 mars 1864, relatif aux terres
" minières sur les rives nord des lacs Huron et Supérieur et les îles adja-
" centes ; 2° Un état de la quantité de terres confisquées ou sujettes à
" confiscation en vertu de cet ordre, avec les noms des personnes ou com-
" pagnies qui les occupaient avant la passation du dit ordre en conseil ; 3° Les
" sommes payées et les sommes dues au gouvernement sur chaque lot, le dit
"48e jour de mars 1864, avec un état du montant dépensé sur ces terres (tel
" u'il appert par des documents déposés au bureau des terres de la couronne),

par les personnes et compagnies qui les possédaient, pour l'exploitation des
mines ou autrement ; 4° Un état indiquant les noms des personnes qui ont de-

"mandé à acheter aucune de ces terres minières confisquées en vertu du dit
" ordre en conseil, avec la date de chaque demande, les noms des acheteurs,
"la quantité de terrain acheté, à qui on a fait ou l'on est convenu de faire
" de nouveaux octrois, prix convenu ou payé par acre, et les conditions de

l'octroi; 5° Aussi, copie de tous papiers et de la correspondance transmis
au département des terres de la couronne, y compris tous mémoires relatifs
à la compagnie des mines de cuivre et d'argent du lac Huron."

Par ordre.
JOIIN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRÉTARIAT,

Québec, le 13 juin 1864.

Copim d'un rapport d'un comité de l'honorable Conseil Exécutif approuvé par Son Excel-
lence le gouverneur-général en conseil le 27 février 1864.

Dans un mémoire daté du 22 février 1864, l'honorable commissaire des terres de la
couronne dit que de fréquentes demandes sont adressées à -son département au sujet de
certaines terres sur les rives des lacs Huron et Supérieur, terres qui sont occupées par des
personnes qui n'ont pas rempli les conditions de la vente; il soumet cette affaire a Votre
Excellence en conseil, et recommande que la couronne rentre en possession de ces terres.

Le commissaire rappelle que lors du transfert de l'administration des mines du secré-
tariat provincial au département des terres, avis public fut donné, en vertu d'un ordre en
conseil daté du 2 novembre 1846 et publié le 7 novembre 1846, que le commissaire des
terres était autorisé à céder des placers sur les rives des lacs Huron et Supérieur, moyen-
nant paiement de £150 pour couvrir les frais d'exploration et autres dépenses. Que cette
somme fut portée au crédit des occupants comme partie du premier versement, lorsque les
ventes furent confirmées.

Les.placers étaient en blocs de dix milles quarrés (deux milles de front sur cinq de
profondeur), chaque bloc contenant 6400 acres.

27 Victoria. A. 1864
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d'un droit par tonneau au droit de deux et demi pour cent jusqu'alors exigible soient ap-
prouvés, d'après la recommandation du commissaire des terres de la couronne.

(Certifié.) WM. H. LEE,

A l'hon. Commissaire des Terres de la Couronne.

Département des Terres de la Couronne,
Québcc, 10 juin 1864.

ANDREW IRUSSELL,
Sous-Comm.

QUÉBEC, le 22~mai 1861.

PLACER" DE HINCKS.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous adresser ci-joint, et pour faire suite à ma lettre
du Il août dernier sur le même sujet, un certificat du secrétaire-trésorier de la compagnie
ci-dessus, indiquant les dépenses faites sur le terrain ci-dessus.

Votre, etc.,
[Signié,] 1. J. GIBBS.

Ci-inclus le certificat des dépenses.
A l'hon. Commissaire des Terres de la Couronne.

Je, soussigné, déclare et certifie, d'après les comptes et autres documents relatifs àî
l'exploration duplacer de Hincks, sur le lac Huron, qu'il a été dépensé par la IlCompa-
gnie des mines d'argent et de cuivre du lac Huron " non moins de trois mille cent soixante-
dix livres (£3,170) sur cet emplacement.

Montréal, le 23 août 1861.
[Signé,] D. LORN MACDOUGALL,

Sec.-trésorier de la comp. des mines des lacs H. et S.

QUÉBEc, le 11août 1862.

COMPAGNIE DES MINES D'ARGENT ET DE CUIVRE DU LAC HURON.

MONsirEuR,-En réponse à votre lettre du 6 juin (No. 7,460), je suis chargé par la
compagnie de vous demander 'e montant dû actuellement, en déduisant l'intérêt du prix
d'achat, conformément à l'ordre en conseil du 3 juin 1861.

J'ai l'honneur, etc.,
[Signé,] H. J. Gî1Rs,

A l'hon. Commissaire des Terres de la Couronne.
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Le prix de vente était fixé à quatre chelins par acre, payables un cinquième comptant
et le reste en cinq versements annuels, avec intérêt.

L'argent déposé et les placers devaient être déclarés confisqués si l'acheteur restait
deux ans sans effectuer de versement.

Par ordre du commissaire des terres de la couronne, les acquéreurs furent requis de
payer le dépôt de £150 au 28 février 1847, ou d'abandonner tous droits aux placers.

Le 24 mars 1853 fut publié un ordre en conseil daté du 2 du même mois, réintégrant
dans leurs placers les occupants dont les lots avaient été confisqués, et reculant l'époque du
premier versement jusqu'au 1er novembre 1853, et exigeant paiement des sommes arriérées,
avec intérêt, au 1er mai 1855.

D'après un ordre en conseil, avis fut publié, le 23 septembre 1853, que le commis-
saire des terres de la couronne autorisait les agents des terres à donner des permis à tout
individu qui voudrait faire la recherche des minéraux sur toute terre non encore concédée,
moyennant paiement de £25. Ce permis devait être valable pour deux ans, et le porteur
avait en même temps la faculté de prendre possession de 400 acres, 40 chaînes e front
sur 100 de profondeur.

A 1-expiration des deux ans, il était requis d'acheter le terrain à raison de sept che-
lins et demi l'acre, à défaut de quoi il serait considéré comme ayant perdu le droit d'acheter.

Cet ordre en conseil fut révoqué par un autre ordre daté du 9 juin 1855, sur la de-
mande des compagnies des mines de Montréal, de Québec, du Canada et autres parties inté-
ressées dans la question des terrains miniers.

Par cet ordre, on donnait aux locataires jusqu'au 1er juin 1856 pour payer la balance
de l'intérêt dû à l'époque, à condition que le reste du prix d'achat serait divisé en trois
parts égales payables avec intérêt, à une année d'intervalle à partir du 1er juin 1856. Les
pétitionnaires avaient aussi le droit de considérer ces terrains comme devenus libres pour
cause de non-paiement, et susceptibles d'être mis à l'encan au prix de quatre chelins l'acre,
dont un cinquième devait être payé comptant et le reste en quatre versements égaux, le
tout soumis aux règlements concernant les mines.

Le 15 mars 1861 fut publié un avis autorisant, par ordre en conseil, l'achat d'étendues
de terrains miniers ne dépassant pas quatre cents acres, à raison d'un dollar l'acre, payable
comptant. Le permis devait être retenu pendant deux ans, et n'être délivré après cette
époque que sur preuve que l'occupant avait travaillé aux mines au moins pendant un an.

Un ordre en conseil en date du 21 avril 1862 exigeait un droit de deux et demi pour
cent sur tous les minerais extraits, Eans autres conditions. Les terrains miniers devaient
être achetés au même prix que les terres adjacentes.

Le commissaire renvoie à certaines listes ci-jointes des occupants qui se sont conformés
aux ordres en conseil ci-dessus mentionnés et de ceux qui n'en ont pas rempli les condi-
tions, et il recommande :

1° Que tous les terrains miniers sur les rives nord des lacs Huron et Supérieur et sur
les îles voisines qui, le 15 mars 1861, étaient sujets à confiscation, soient déclarés confisqués.

2° Que les occupants (compagnies ou particuliers) ou leurs ayant-cause, pourvu que
les procurations aient été faites avant l'époque ci-dessus, puissent appliquer les paiements
faits par eux sur un terrain, en outre du premier dépôt (qui, d'après les règlements du
mois de novembre 1846, était destiné à couvrir les frais d'exploration et autres), à l'achat
du dit terrain qui sera mis en vente sur leur demande; mais cette demande comportait une
nouvelle vente et devait être enregistrée au département des terres de la couronne le ou
avant le premier jour de novembre A.D. 1864.

30 Que les conditions de vente des terrains miniers déjà modifiées par ordre en conseil
du mois d'avril 1862, soient encore modifiées comme suit :

10 Le prix des terrains miniers, arpentés ou non, sera d'au moins une piastre par acre,
payable comptant.

2° Le droit de deux et demi pour eent actuellement exigible sur tous les minerais
extraits sera changé en un droit d'une piastre par tonneau sur tous les minerais lorsqu'ils
sont enlevés de la mine, à partir du 1er avril prochain.

Le comité recommande que les divers ordres en conseil ci-dessus mentionnés soient
révoqués; que les règlements amendés pour la vente des terrains miniers et la substitution

27. Victoria. A. 1864
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Le commissaire des terres de la couronne fait rapport que d'après les dépenses faites
par la compagnie dûment constatées, il recommande qu'on remette l'intérêt du prix d'achat,
le capital devant être payé au bout de quatre mois, et que le permis ne soit accordé que
quand il aura été bien établi que les opérations ont été commencées cette année, autrement
le montant payé sera confisqué.

Le comité soumet à l'approbation de Son Excellence les recommandations ci-dessus.

Certifié, [Signé,] WM. H. LEE,
G. C. E.

A l'honorable Commissaire des Terres de la Couronne.

Département des Terres de la Couronne,
Québec, le 10 juin 1863.

ANDREW RUSSELL,
Sous-Commissaire.

(Copie.)

AGENCE PARLEMENTAIRE ET DEPARTEMENTALE,
Québec, le 15 décembre 1863.

Compagnie des mines d'argent et du cuivre du lae Huron.

MONSIEU,-Par ordre en conseil du 3 juin 1861, l'intérêt dû sur le prix d'achat de
la mine ci-dessus a été remis, à condition que dans quatre mois le principal serait payé.
J'ai immédiatement communiqué la chose aux personnes intéressées, mais comme plusieurs
des principaux actionnaires ne:sont pas actuellement dans la province je n'ai pu avoir à
temps l'autorisation nécessaire.

Il reste encore, je crois, une forte balance due que j'ai ordre de payer pour retirer un
permis si vous voulez me l'accorder. Je me permettrai de vous dire que la compagnie
mérite, à mon avis, d'être traitée libéralement, vu que les documents déposés à votre dépar-
tement indiquent que la mine a été exploitée pendant longtemps et qu'il a été extrait des
quantités considérables de minerai.

J'ai l'honneur, etc.,
[Signé,] H. J. GuIns,

A l'honorable commissaire des Terres de la Couronne.

Département des Terres de la Couronne,
Québec, le 10 juin 1864.

ANDREW RUSSELL,
Sous-Commissaire.

[Copie.]

AGENCE PAULEMENTAIRE ET DEPARTEMENTALE,
Québec, le 15 janvier 1863.

Re: Compagnie des mines d'argent et de cuivre du lac Huron.

MONSIEUR,-En vous quittant, le 11 courant, j'écrivis par la malle du jour à M. J.
L. MacDougall, secrétaire-trésorier de la compagnie ci-dessus, pour lui demander les ren-
seignements que vous désirez avoir. Vous trouverez ci-jointe la réponse que j'ai reçue.*

Vous verrez par cette lettre que la mine, qui avait été exploitée pendant plusieurs an-
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(MIémoire officiel, 29 octobre 1862.)

Le commissaire ne peut consentir à la demande de prolonger l'époque du paiement
au-delà des quatre mois indiqués dans l'ordre en conseil du 3 juin 1861.

Sera examiné lorsqu'on fera les règlements des mines.
M. Gibbs est informé.

(Mémoire oficiel.)

DEPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québec, le 18 janvier 1864.

M. Gibbs renouvelle sa demande. Il voudrait qu'on accorde à la compagnie des mines
d'argent et de cuivre du lac Huron la permission de payer la balance du prix d'achat du
placer acheté de l'hon. Fr. Hinck et situé sur la rivière Ste. Marie, à l'ouest de la mine de
Bruce ; un ordre et conseil, du 3 juin 1861, a limité la période du paiement à quatre inois
à partir de la date de l'ordre.

M. Gibbs représente que plusieurs membres de l'association étant, en ce moment, ab-
sents du pays, il est impossible de remplir les conditions de l'ordre en conseil dans un si
court délai, et, à l'appui de cette assertion, il produit une lettre du secrétaire-trésorier de
la compagnie, dans laquelle il est dit que la dite mine a été louée de M. Wm. Palmer pour
trois ans; que la compagnie pensait que la mine fonctionnait avec avantage même avant, de
l'avoir louée ; que la compagnie occupe la mine voisine (par permission du 15 mars 1859)
et en a déjà retiré 14,000,000 livres de minerai, et que, si le gouvernement le désire, la
compagnie paiera immédiatement la balance due sur le prix d'achat.

La "mine de Hincks," comprenant dix milles quarrés, 6,400 acres, a été louée le 27
avril 1847, au prix de 80 centins, formant 85,120, dont $1,192.90 ont été reçus, ce qui
laisse dù $3,917.10, l'intérêt ayant été remis par le dit ordre en conseil.

Département des Terres de la Couronne,
Québec, le 10 juin 1864.

ANDREW IUSSELL,
Sous-Commissaire.

COPIE D'UN RAPPORT de l'honorable Conseil E:ccutif approuvé p)a )Son Eccellence le
Gouverneur-Général en conseil, le 3 juin 1861.

Le Il août 1860, M. H. J. Gibbs demande au nom de la compagnie des mines d'ar-
gent et de cuivre du lac Huron une réduction du pr de fermage de cette mine louée au
mois d'avril 1847, au nom de George lendry et sportée par lui à l'honorable Francis
Ilincks, située sur la rivière Ste. Marie, à l'ouest , e la mine de Bruce. La compagnie
demande à ne payer que deux chelins par acre, comme h compagnie des mines de Mont-
réal, d'après l'ordre en conseil du 17 mai 1856. .

M. Gibbs dit dans sa lettre que dans l'esplcration ét l'exploitation de la " mine de
Hincks" -on a dépensé, jusqu'en 1848, $8,000, et environ. $4,000 depuis cette époque.

27 Victoria., A. 1864
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nées avant ma demande de 1861, est actuellement affermée pour trois ans par un particulier
qui a le plus grand intérêt à extraire autant de minerai que possible. C'est la meilleure
preuve que le locataire travaille consciencieusement.

Si vous voulez d'autres preuves que l'exploitation est sérieuse et que ce terrain n'a
pas été acheté par pure spéculation, je pourrai aisément vous les fournir. Je me conten-
terai, pour le moment, de vous rappeler que la compagnie que je représente possède aussi
la mine de Bruce, qui fonctionne avec succès, vu qu'on en a déjà extrait 13,874,982 livres
de minerai.

Je vous laisse juge de ces faits, et j'espère que la demande de la compagnie sera prise
en considération comme elle le mérite.

J'ai l'honneur, etc.,
[Signé,] H. J. Gîass.

A l'hon. Commissaire des Terres de la Couronne.
Département des Terres de la Couronne,

Québec, le 10 juin 1864.
ANDREw RUSSELL,

Sous-Comm.

[Copie.]

QUÉBEC, le 16 mai 1864.

COMPAGNIE DES MINES D'ARGENT ET DE CUIVRE DU LAC HURON.

MONSIEUR,-Je reçois aujourd'hui instruction de m'assurer si le département autori-
sera la compagnie ci-dessus à payer tous les arrérages, conformément à l'ordre en conseil
du 3 juin 1861.

Je suis prêt à régler l'achat, sur avis officiel que cette balance sera acceptée.
Je prends la liberté de vous renvoyer à la correspondance échangée avec votre dépar-

tement à ce sujet et d'après laquelle il appert:
1° Que des sommes considérables ont été dépensées pour frais d'exploitation, environ

$12,000;
2° Que la mine est actuellement affermée pour plusieurs années;
3° Qu'un montant considérable a déjà été payé à la couronne pour prix d'achat.

J'ai l'honneur, etc.,
[Signé,] H. J. GIBBS,

A l'hon. Commissaire des Terres de la Couronne.
Département des Terres de la Couronne,

Québec, le 10 juin 1864.
ANDREW RUSSELL,

Sous-Comm.

(Copie.]

MONTRÉAL, le 14 janvier 1864.
CHER MONSIEUR,-J'ai reçu votre lettre du 12 courant, No. 4,385. En réponse à

votre demande relative à l'exploitation de la "mine de Hincks," j'ai l'honneur de vous
informer, pour que vous en fassiez part à l'honorable M. MeDougall, que la mine est actu-
ellement exploitée par un M. Wm. Palmer, qui l'a à bail pour trois ans et qui, par consé-
quent, fera tout en son pouvoir pour en extraire autant de minerai qu'il sera possible.

A. 1864



27 Victoria. Documents de la Session (No. 52),

RE P 0 18s E
A une Adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 9 mai

1864, demandant copie des instructions données aux agents des
mines et aux agents des terres de la couronne dans les townships de
l'Est, au sujet des terrains aurifùres,

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRÉTARIAT,

13 juin 1864.

DÉPARTEMENT DEs TERRES DE LA COURONNE,
Division des Biens des Jésuites et du Domaine de la Couronne,

Québec, Il juin 1864.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre ci-incluses copies de certaines lettres

contenant les instructions données aux agents des mines et des terres de la couronne dans
les townships de l'Est, au sujet de la vente des terrains aurifères, et demandées par une
adresse de l'honorable Assemblée Législative en date du 9 ultimo.

J'ai l'honneur d'être
Votre obéissant serviteur,

ANDREW RUSSELL,
Assist. COM.

A l'honorable Secrétaire Provincial,

(Extrait.)

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québec, 9 octobre 1863.

A l'avenir et jusqu'à ordre contraire, vous ne disposerez d'aucun terrain dans les
townships de Cranbourne, Linière, Watford, Rixborough et Jersey, sans avoir soumis la
demande à ce département et avoir reçu l'autorisation de vendre.

(Signé,) ANDREW IRUSSELL,
A And. Ross, écr., Assist, Coi.

Agent des terres, Frampton.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
F. Tetu, écuyer, Québec, 16 octobre 1863.

Agent des terres, Montmagny.
MONSIEUR,-J'ai à vous dire, pour votre information, que si vous connaissez ou si

vous sàpprenez de bonne autorité qu'il se trouve, dans le township Panet, de l'or en quantité
suffisante pour justifier son exploitation, M. le commissaire désire que vous retiriez de la
vente les terres de ce township.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Assist. Com.

A. 1864
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DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
F. Lamontagne, écuyer, Québec, 16 octobre 1863.

Agent des terres, St. Gervais.

MONSIEUR,-J'ai à vous dire, pour votre information, que si Vous connaissez ou si
vous apprenez de bonne autorité qu'il se trouve, dans le township de Bellechasse, de l'or
en quantité suffisante pour justifier son exploitation, M. le commissaire désire que vous
retiriez de la vénte les terres dans ce township.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Assist. Com.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
F. Rouleau, écuyer, Québec, 16 octobre 1863.

Agent des terres, Ste. Claire.

MONSIEUR,-J'ai à vous dire, pour votre information, que si vous connaissez ou si
vous apprenez qu'il se trouve, dans les townships de Ware et Langevin, de l'or en quantité
suffisante pour justifier son exploitation, M le commissaire désire que vous retiriez de la
vente les terres dans ces townships.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Assist. Com.

DÉPARTEMENT DEs TERRES DE LA COURONNE,
S. V. Larue, écuyer, Québec, 16 octobre 1863.

Agent des terres, St. Charles, Riv. Boyer.

MONSIEUR,-Je dois vous dire, pour votre information, que si vous connaissez ou si
vous apprenez de bonne autorité qu'il se trouve, dans le township de Daaquam, de l'or en
quantité suffisante pour justifier son exploitation, M. le commissaire désire que vous reti-
riez de la vente les terres dans ce township.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Assist. Com.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE.
Québec, 16 octobre 1863.

MONSIEUR,-J'ai à vous dire, pour votre information, que si vous connaissez ou si
vous apprenez de bonne autorité qu'il se trouve, dans les townships de Spalding et Ditch-
field, de l'or en quantité suffisante pour justifier son exploitation, M. le commissaire désire
que vous retiriez immédiatement de la vente les terres dans ces townships.

(Signé,) ANDREW RUSSELL
Assist. Com.

Wm. Farwell, écr., agent des terres, Robinson, T. de l'E.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Louis Labrecque, écuyer, 20 avril 1864

Agent des terres, Lambton.

MONSIEUR,-Je suis requis de vous informer que vous devez discontinuer la vente
des terres dans votre agence jusqu'à nouvel ordre.

(Signé,) ANDREw RUSSELL,
Assist. Com.

e.-là row q '. . . a IF-%, ffl W-6 1 - -
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DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
23 avril 1864.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre sous ce pli copies des règlements qui
viennent d'être adoptés au sujet des mines d'or, et d'appeler votre attention sur le change-
ment fait dans le prix et les conditions de vente des terres de votre agence.

Vous remarquerez, de plus, que ceux qui ont acheté devront payer le prix d'achat en
en entier avant de pouvoir obtenir des licences pour l'extraction de l'or.

(Signé,) ANDREW RUSsELL,
Assist. Com.

Wm. Farwell, écr., agent des terres, Robinson.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
23 avril 1864.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre, avec la présente, copies des règle-
ments qui viennent d'être adoptés au sujet des mines d'or, et d'appeler votre attention sur
le changement fait dans le prix et les conditions de vente des terres de votre agence.

Vous remarquerez de plus que ceux qui ont déjà acheté devront payer le prix d'achat
en entier avant de pouvoir obtenir des licences pour l'extraction de l'or.

Je vous transmets aussi les demandes qui vous ont été adressées par ceux qui désirent
acheter des terres dans votre agence, et prends la liberté de vous renvoyer au dernier pa-
ragraphe des règlements pour vous guider.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Assist. Com.

ANDREW ROSS, écr.,
Agent des terres, Frampton.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
25 avril 1864.

L. Labrecque, écr., Lambton; J. T. LeBel, écr., Wütton ; Frs. Rouleau, écr., Ste. Claire
S. V. Larue, écr., St. Charles.
MESSiEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre, avec la présente, copies des règlements

qui viennent d'être adoptés au sujet des mines d'or, et d'appeler votre attention sur le chan-
gement fait dans le prix et les conditions de vente des terres de votre agence.

Vous remarquerez de plus que ceux qui ont déjà acheté devront payer le prix d'achat
en entier avant de pouvoir obtenir des licences pour l'extraction de l'or.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Assist. Com.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
25 avril 1864.

Frs. Lamontagne, écr., agent des terres, St. Gervais.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre copies des règlements qui.viennent
d'être adoptés au sujet des mines d'or, et d'appeler votre attention sur le changement fait
dans le prix et les conditions de vente des terres de votre agence, comprenant les townships
Rioux et Bellechasse, et cette partie de Buckland qui se trouve dans le comté de Belle-
chasse.
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Vous remarquerez que ceux qui ont déjà acheté devront payer le prix d'achat en
entier avant de pouvoir obtenir des licences pour l'extraction de l'or.

(Signé,) ANDREw RUSSELL,
Assist. Com.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québec, 6 mai 1864.

S. V. Larme, écr., J. T. LeBel, écr., F. Rouleau, écr., F. Labrecque, écr., agents des terres
de la couronne.
MoNsIUR,-Je suis requis de vous informer que, jusqu'à nouvel ordre, vous devez

arrêter toute vente dans votre agence.
(Signé,) ANDREW RUSSELL,

Assist. Coin.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
6 mai 1864.

MONSIEUR,-Je suis requis de vous informer que, jusqu'à nouvel 'ordre, vous devez
arrêter toute vente dans votre agence.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Assist. CoM.

Wm. Farwell, écr., agent des terres; Andrew Ross, écr., agent des terres.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
6 mai 1864.

Frs. Lamontagne, écr., agent.
MONSIEUR,-Je suis requis de vous informer que, jusqu'à nouvel ordre. vous devez

arrêter toute vente dans cette partie de votre agence comprenant les townships Rioux et
Bellechasse, et cette partie de Buckland qui se trouve dans le comté de Bellechasse.

(Signé,) ANDREw RUSSELL,
Assist. Com.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
9 mai 1864.

J. T. LeBel, écr.; F. Rouleau, écr. ; Ls. Labrecque, écr. ; Frs. Lamontagne, éer. ; S. V.
Larue, écr.
MONSIEUR,-Je suis chargé de vous enjoindre de faire immédiatement un rapport

des ventes, s'il y en a eues, dans votre agence faites en vertu des règlements sur les mines
d'or, depuis la publication de ces règlements jusqu'au jour où ces ventes ont été arrêtées.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Assist. Com.
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DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québec, 9 mai 1864.

MONSIEUR,-Je suis chargé de vous enjoindre de faire immédiatement un rapport des
ventes, s'il y en a eues, dans votre agence faites en vertu des règlements sur les mines d'or,
depuis la publication de ces règlements jusqu'au jour où ces ventes ont été arrêtées.

(Signé;) ANDREW RUSSELL,
Assist. Com.

Andrew Ross, éer.
Wm. Farwell, écr.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québee, 23 avril 1864.

MONSIEUR,-Vous recevrez avec la présente les I règlements sur les mines d'or,"
d'après lesquels vous devez vous guider dans la vente des terres publiques qui sont dans
votre agence.

Vous remarquerez que le prix est de $2 l'acre, payable comptant en une seule somme,
et sans obligation d'établissement, et s'applique à toutes les terres à votre disposition, y
compris les lots déjà adjugés qui n'ont pas été évalués plus haut et sur lesquels il n'y a
pas eu de paiement de fait.

Vous ne vendrez pas de terres pour établissement aux bas prix fixés antérieurement,
ni par paiements partiels, ni pour argent comptant.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Assist. Com.

Ant. Gagnon, écr., agent, A rthabaskaville.
O. J. Kemp, écr., agent, Waterloo.
Hon. W. Sheppard, Wendover.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québec, 23 avril 18C-4.

MONSrEUR,-Vous recevrez avec la présente les "règlements sur les mines d'or," d'après
lesquels vous devez vous guider dans la vente des terres publiques qui se trouvent dans
votre agence.

Vous remarquerez que le prix est de $2 l'acre, payable comptant en une seule
somme, et sans obligation d'établissement, et s'applique à toutes les terres à votre disposi-
tion, y compris les lots déjà adjugés qui n'ont pas été évalués plus haut et sur lesquels il
n'y a pas eu de paiement de fait.

Vous ne vendrez pas de terre pour établissement aux bas prix fixés antérieurement,
ni par paiements partiels, ni pour argent comptant.

Dans le cas où quelques personnes auraient demandé d'acheter certains lots particu-
liers à votre disposition, depuis que la vente est arrêtée dans votre agence, vous avertirez
ces personnes qu'elles pourront, si elles le veulent, acheter en vertu des règlements en
question, pourvu qu'elles le fassent avant le 30 mai prochain, sinon les lots qu'elles ont
demandés seront vendus au premier demandant, après cette date.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
John Felton, écr., agent, Sherbrooke. Assist. Com.
John Hume, écr., agent, Leeds.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québec, 12 avril 1864.

MONSIEUR,-Vous voudrez bien discontinuer la vente des terres publiques dais votre
agence, jusqu'à ce que les nouveaux règlements des mines vous aient été envoyés.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
John Felton, écr., agent, Sherbrooke, C. E. Assist. Com.
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DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québec, 19 avril 1864.

MONSIEUR,-Vous voudrez bien discontinuer, jusqu'à nouvel ordre, la vente des
terres dans votre agence.

(Signé,) ANDREW R-USSELL,
John Hume, écr., agent, Leeds, C. E. Assist. Com.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québec, 6 mai 1864.

MONSIEUR,-Yous voudrez bien discontinuer, jusqu'à nouvel ordre, la vente des terres
dans votre agence.

(Signé,) ANDREw RUSSELL,
Assist. Com.

John Hume, écr., agent, Leeds.
O. J. Kemp, écr., agent, Waterloo.
Jno. Felton, écr., agent, Sherbrooke.
Hon. W. Sheppard, agent, Wendover.
Ant. Gagnon, écr., agent, Arthabaskaville.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Québec, 10 mai 1864.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous prier de faire, dans le plus bref délai possible,
un rapport spécial des ventes que vous avez faites en vertu des règlements du 22 ultimo.

(Signé,) ANDREW RUSSELL,
Ant. Gagnon, écr., agent, Arthabaskaville. Assist. Com.
O. J. Kemp, écr., agent, Waterloo.
Jno. Felton, écr., agent, Sherbrooke.
Hon. W. Sheppard, agent, Wendover.
Jno. Hume, écr., agent, Leeds.

DÉPARTEMENT DES TERRES DE LA COURONNE,
Division des Biens des Jésuites et du Domaine de la Couronne,

Québec, 30 avril 1864.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous informer qu'il a plu à Son Excellence le gouver-

neur-général en conseil, de vous nommer inspecteur des mines d'or pour la division de la
Chaudière (St. François), en vertu d'un ordre en conseil du 16 du courant, établissant
des règlements au sujet des mines d'or. Ces règlements se trouvent compris dans l'avis
imprimé de ce département du 22 du courant, et dont copies vý us sont envoyées pour
vous guider, ainsi que comme information et pour la distribution.

Vous tiendrez votre bureau, * comme il est dit dans le dit avii, ài St. François de la
Beauce (Stanstead), jusqu'à nouvel ordre.

Vous serez nommé juge de paix pour le district compris dans votre division, et vous
aurez le pouvoir de nommer deux constables, ou plus, quand il sera nécessaire.

J'attire votre attention sur la loi qui concerne les juges de paix.
Vous serez sous la direction et le contrôle de ce département, et lui rendrez compte.

* Les mots soulignés ont été omis des instructions données à M. Gilman.
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Votre salaire sera de $5 per diem, y compris vos frais de voyage et de bureau, et vous
fournirez une obligation hypothécaire pour vous-même et une ou plusieurs cautions, pour
la somme de $1000.00,. suivant la formule ci-incluse ; et, auparavant, vous devrez fournir
un certificat du registrateur que la propriété qui devra être hypothéquée appartient à la
personne qui l'hypothèquera, et n'est nullement grevée, et un second certificat du secré-
taire-trésorier, ou du greffier de la cité ou de la municipalité dans laquelle la propriété est
située, qu'elle vaut la somme pour laquelle elle sera hypothéquée. Lorsque les certificats
auront été reçus et approuvés, l'obligation sera rédigée ici et vous sera envoyée pour
exécution.

Vous enverrez à ce département tous les huit jours, par la malle ou l'exprès, le mon-
tant en argent que vous percevrez pour licences ou transferts, ou le déposerez dans. la
Banque de Montréal ou aucune de ses succursales, au crédit de ce bureau. Quand vous
ferez un dépôt dans la banque, onvous donnera un certificat en duplicata (et une traite si
ce·n'est pas à Québec), et vous en garderez une copie et enverrez l'autre (avec la traite, si
vous l'avez) à ce département. Si vous envoyez quelqu'argent par la malle, vous ferez
enregistrer votre lettre, et si vous en envoyez par l'exprès, vous prendrez un reçu.

Vous ferez un rapport tous les trois mois, à la fin de mars, juin, septembre et décembre,
conformément au blanc qui vous sera envoyé.

Vous recevrez aussi, en même temps que la présente, un livre de licences de mines
d'or, qui en contiendra 500. Quand vous aurez épuisé ce livre, vous enverrez à ce
département les entrées en marge et l'avertirez un peu d'avance que vous avez besoin d'un
autre livre, afin qu'on ait le temps d'en préparer un et de vous l'envoyer.

Vous recevrez un livre où vous incrirez les licences que vous émettrez et les transferts,
et d'après lequel vous ferez vos rapports trimestriels, afin que vous en ayez une note lorsque
vous enverrez les entrées en marge du livre de licence.

Nul n'est obligé, en vertu des règlements adoptés, de prendre une licence d'explora-
tion ou un permis pour chercher de l'or, ni de prendre une licence d'exploitation s'il ne
fait pas l'exploitation.

N ous vous envoyons aussi 600 formules imprimées de demandes de licences.
Nous vous enverrons plus tard les blancs de formules des rapports que les licenciés

devront vous faire, afin que vous puissiez les leur distribuer.
Vous ferez au département des rapports ad interinm, et un rapport général à la fin de

l'année, dans lequel, entre autres choses, vous donnerez des états indiquant les résultats
qui doivent vous être fournis en vertu des règlements.

L'on vous procurera des listes des terres du gouvernement qui sont encore à vendre
dans la région aurifère de votre division, et aussi des cartes des townships pour l'informa-
tion des acheteurs.

Quand il s'agira des terres de la couronne vendues et non patentées, vous exigerez
que celui qui demandera une licence vous montre le reçu de l'agent ou le certificat consta-
tant parfait paiement.

La terre devra être décrite au long dans la demande et la licence; cependant, lors-
qu'il s'agira de demandes subséquentes, on pourra renvoyer à la première pour la descrip-
tion ; mais dans le cas de licence, la description sera faite de nouveau tout au long. On
devra mettre tout au long dans les demandes, la date de la patente ou de l'acte, les titres et
l'enregistrement, les noms des parties et celui du notaire.

Quand vous aurez besoin de plus amples instructions, vous n'aurez qu'à les deman-
der, et le département compte sur votre zèle et votre discrétion pour l'exécution des règle-
ments et le maintien de la paix et du bon ordre.

Dans le cas d'infraction aux règlements, vous pourrez, jusqu'à ce qu'une loi ait été
passée, dans les cas d'urgence exigeant un avis légal immédiat, vous adresser à *Jean
Blanchet, écr., avocat, de Québec, etpratiquant aussi à St. Joseph, et les affaires qui pour-
ront être suffisamment retardées seront soumises ici à la décision des officiers en loi de la
couronne.

Vous ouvrirez votre bureau pas plus tard que mardi 2 mai prochain, ou le plus tôt
que possible après.

* Dans les instructions de M. Gilman, au lieu des mots en italique, il y a "IEd. T. Brooks, écr.,
avocat, dIe Sherbrooke."
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Vous visiterez, quand il sera nécessaire, les localités où se fera l'exploitation.
† J'inclus aussi une copie des lettres pour les droits exclusifs d'exploitation des mines

accordées en 1846 aux propriétaires de la seigneurie de Rigaud-Vaudreuil, qui ne tombe
pas par conséquent sous l'opération des présents règlements. Des mesures seront prises
pour leur faire rendre compte et leur faire payer les droits qu'ils doivent, ce qu'ils n'ont
pas fait encore, et nous communiquerons ensuite plus au long avec vous sur ce sujet.

J'ai l'honneur, etc.,
(Signé,) ANDREw RUSELL,

Assist. Com.
Chas. L. De Bellefeuille, écr,

Inspecteur des mines d'or,
r Division de la Chaudière.

Jas. K. Gilman, écr.,
Inspecteur des mines d'or,

Division de St. François.

Vraie copie. ANDREW RUSSELLI
Assist. Com.

Département des Terres de la Couronne,
Branche des Biens des Jésuites et du Domaine de la Couronne,

Québec, 12 mai 1864.

† Ce dernier paragraphe se trouve seulement dans les instructions données à M, De Bellefeuille.
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Lorsque nous reprendrons cette mine, nous l'exploiterons aussi avec activité ; je puis vôüs
en donner pour preuve la manière dont nous exploitons la mine voisine (Baie au Cuivre
de Huron). Ci-joint un état du minerai chargé.sur cette mine.

J'ai l'honnëur, etc.,
[Signé,] J. LORN MACDOUGALL,

Sec.-trésorier de la comp. des mines d'argent et de
cuivre du lac Huron;

Président de la comp. des mines de cuivre de la baie de Huron.
H. J. Gibbs, écuier,

Agent parlementaire, Québee.

CIIARGEMEŠNTS DE MINERAI8.

186..................... 2,068,63 lbs.
1861..........................................3,209,618 "

1862................................................4,036,569 "
1863.................................4,56Q,162 "

Département des Terres de la Couronne,
Québec, le 10 juin 1864.

Apiatw UssLL,
SQus-Comm.
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(No. 63.)

REPONSE
A une adresse de l'honorable Conseil Législatif à Son Excellence le Gouverneur-

Genéral, datée le 6 courant, priant Son Excellence de faire mettre devant
cette Chambre "copies de tous ordres en conseil au sujet des îles Manitou-
"lines, passés depuis septembre dernier ; aussi, copies des instructions four-
"nies aux arpenteurs des terres dans les dites îles ; enfin, copies des rapports

des dits arpenteurs." Parrdre,

JoaN SimpsoN,
SmEnIaTrIaAT, Secrétaire.

Québec, le 16 mai 1864.

(No. 63.)

REPONSE
A une adresse de l'honorable Conseil Législatif à Son Excellence le Gouverneur-

Géneral, en date du 10 mai 1864, priant Son Excellence de vouloir bien faire
transmettre à cette Chambre "toutes correspondances, extraits d'ordres en
" conseil et écritures consignées soit dans les comptes ou documents publics,

au sujet de la réserve de deux milles quarrés sur la rivière Sydenham, ci-
"devant connue sous le nom de Big Bear Creek, dans le comté de Lambton,
"faite par la tribu sauvage des Chippawas sur la Thames, lors de la cession
" consentie par eux au gouvernement de cette province le 9 mars 1819; les
" dits documents devant constater si les dits Sauvages ont reçu quelque
"somme d'argent en paiement, et quel montant s'il en est, soit en principal

ou intérêt, a été payé aux dits Sauvages pour cette réserve ; ainsi que
"copie du dit acte de cession du 9 mars 1819."

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.

Québec, le 2 juin 1864.

(No. â3.)

REPONSE
A une adresse de l'honorable Conseil Législatif à Son Excellence le Gouverneur-

Général, en date du 12 octobre dernier, priant Son Excellence de faire mettre
devant cette Chambre "copie de la lettre du révérend Père Choné à Son
"Excellence le Gouverneur-Général, datée du 24 juillet dernier, au sujet de
"son arrestation et de celle de quelques Sauvages, sur la plainte de M.

Gibbard; et copie du protêt des Sauvages de Shishig'aning, et de celui des
"Sauvages de Mitchiwatinong et Ailchitawaiganing, contre le traité McDou-
"gall, aadressés à Son Excellence en janvier et mai derniers."

Par ordre,
JOHN SiMnPoN,

SLEn TIA, Secrétaire.
Quaéboe, le 15 juin 1864.

[ Contermêment 4 la recommandation du comitê gojkteif du impMesian, les
rapport. gui prEcèd.nt n. sont pas imprimée.]
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(No. 54.)

REPON
A une adresse de l'honorable Conseil Législatif, en date du 11 mars 1864, deman-

dant des renseignements relatifs au change sterling acheté de la banque de
Montréal.

Par ordre,
JOHN SIMPESON,

Secrétaire.
SEORETARIAT,

Québec, 15 mars 1864.

ETAT indiquant le montant du change sterling acheté par le gouvernement pro-
vincial de la banque de Montréal, depuis le 1er novembre 1863; le taux payé
chaque fois ; et aussi le montant inscrit au crédit du gouvernement par la
dite banque, le lundi de chaque semaine depuis le 1er janvier 1864.

Montant du change sterling acheté de la banque de Montréal, depuis le 1er
novembre 1863 (à 3 ans et 111 pour cent de prime, 5 déc. 1863....... . £55,000

Balances inscrites au crédit du gouvernement par la banque de Montréal, le lundi
matin de chaque semaine, depuis le 1er janvier 1864 -

Janv. 4..... .. ................... $480,918 96
il.................. ................................. 321,035 25
18.. ................................................ 359,422 26
25........................ ...-.................. 537,233 85

Fév. 1.................................................539,836 07*
8................................................. 445,800 47

15............................................ 388,144 58
22..................................489,149 15
29 ................................................. 566,113 26*

Mars 7............,...............612,421 55

SN.B.---Des balances à la fin de chaque mois, il faut déduire le montant des bordereaux avan-
cés (de $25,000 à $30,000) qui sont envoyés par la banque et ensuite couverts par mandats et
chèques.

F. D. HARINGTON,
S.-R.-G.

Département du Receveur-Général,
Québec, le 15 mars 1864.

(No. 55.)

A une adresse de l'honorable Conseil Législatif, en date du 16 mars 1864, deman-
dant '' copies de la correspondance relative au palais de justice du district de
" Richelieu."

Par ordre,
JOHN SIMPsoN,

S BcntTARIAT, Secr4taire.
Québec, le 13 mai 1864.

[enform¢ment 4 lM recomamandatiorn du comité coectif des impre;ions, 1a répone
ei-dasus W eut pia imprimée.]
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REPONSE
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, demandant "un état détaillé de

"tous deniers avancés aux municipalités de township dans le Bas-Canada, en
"vertu de la 99e section du chapitre 83 des statuts refondus du Canada, etc."

1862.

pateen.u A qui payé.

Mai 9...l

12...

Receveur-général .....

Rév. MM. Matte et
Martel...............

23... D. Campbell................
31... R. McLeod.........

Juin......... Rév. M. Brunet ..
13... Rév. M. Bernier ........
24... J. B. Gaudreau ...........
24... A. O. Beauchemin.
24... Bri ...................

Municipalité. Fin. Taux. Montant.

Diverses municipalités, Drum- $ ets.
moud et Arthabaska........... Grain de

semence..................1800 00

Somerset, N. $200, S. $100, et
Halifax, $200............. .do....................... 500 00

Winslow Sud................ .do....................... 400 00
Whitton, Marsden etHllampden do ........................ 200 00
Halifax Nord.....do ......... .... 200 00
Wolfestown, Comté de Wolfe.. do. .................... 250 00
Acton .............................. 250 00
Ruxton.............................. do ....................... 250 00
M ilton............................. .......... 300 00

$4150 00

1863.

Date du
paiement. A qui payé. Municipalité.

Mars 26... J. Poupore, M.P.P........ Diverses municipalités dans
le comté de Pontiac........... G

Mai 18... H. F. Griffn................ L'Avenir................
18... Thomas Forney ........... Wickham ........................
18... Mark Duffy................W exford.........................
18... George Drewin............. Rawdon.........................
18... J. B. Lavoie...............-Kilkenny................
18... A. Hémond ................. Chertsey.........................
18... J. B. Richard .............. W otton ..............................
18... J. Z. c. Miquelon........ Camile ..............

9... E. G. Paradis............heter Est. ..
'9... Léon Désert.............Upton Nord-Est...........

9... A. Brunelle............St. Etienne..............
9... Aug. Veilleux ......... St. Germain de Gra..ham.
9... A. Gagnon, MPP........S Agnes, pour Deales

il... Labrèche-Viger, M.P.P. Ste. AdOle ...........
-... J. Desaulniers...........St. Boniface .........
11...Labrèche-Viger, M.P.P. St. Jérôme. ..............
il... docdo St. Sauveur ....................

C..hdo do Beresford.....................
18...C. Lafontaiue..........St. Calit de St.rst, Sud..
20.... E. PceM.P.P. Comté de Saguenay..............
21... A. fi. de ausin.... Ste. Julienne de rawdon......
22.. A. Bernier..IxWorth.......................
21... J. B. Martin ......... Woodhridge ..............
29...P.connor.S...........JCathcart, augment. de Kildare.

juin 5 ... N.S.tLanrent, pour J.
B. P ouliot.......... Bégon, $12360; Denonville,

$9540........................
Mai 29...A.Lameline...............St. Gabriel de Brandon...
Juin 2... E. MeGuire...........HunterSatown.............

1... T. J. Prevost, prêtre......St. Ambroise de Kildare....
2... A . Caron, pour P. Mn IAshford......... .............

21...EJ. Boilardi .............. Woobtminy ........................ I

Fin. Taux.

rain de
semence..!$1 par t6te.

do i3ansà20ct,
do do
do do
dodo
do do
do do
do do
do do
do do
do 2 do
do 2 do
do 3 do
do 2 do
dodo
do dc
do de
do 3 do
do 5 do
do 13 do
do Avanee à cmpte..
do ans à20t.
do do
do
do do

do do
do Six mois do
do do
do Six mois do
do Avance à compte.1
do 3 as 20t

Uontant.

$ cts.

13130 00
1057 20

366 60
420 00

1127 40
912 00
551 80
919 80
291 60
914 40

1000 00
821 60

1000 00
200 00
957 80
606 00
495 00
284 40
380 0

1558 80
200 00
756 00
470 40
300 00
994 20

219 00
821 40
426 60
656 70
450 00
360 00

A. 1864
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Date du A qui pay6. Municipalit6.

Juin 3... L. Letellier de St. Just,
pour J. B. Pouliot...... Whitworth ......................

3. do do........Viger........................
16... P. G. Aubrey.............. Ripon et Hartwell...............
16... A. Hamelin................ St. Gabriel de Brandon.........
25... James Dunkin....... Masham............................

Juillet11... D. Grenier .................. Garthby et Strafford.............
Il... Jos. Cloutier............. Fournier, $46.20, et chemin

Elgin, $120...................
18... A. Lapointe.......... St. Ulrie, township de Matane
18... Z. Lanouette...... .... McNider....................
31... F. Savard ......... ..... Settrington...............

Août 22... E. Tremblay............Ca1.ière ...............
25... R. B. Somerville ......... Hinchinbrooke...........

Sept. 12... E. Drouin ................... St. Norbert d'Arthabaska......
Nov. 2... Rév. P. S. Prevost, curé St. Ambroise de Kildare.......

A. 1864

Fin. Taux. Montant.

Grain de 3 ans à 20 ets,.. 372 no
semence.. do657 0

do do 539 40
do Bal. de do 821 40
do do 1058 40
do do 41280

do do 166 20
do do 329 40
do do 74100
do do 32400
do do16380
do do 1635- 0
do Bal. dedo 443 0
do do do 657 70

$4092 80

Bureau d'Audition, le 13 mai 1864.

JOHN LANGTON,
Auditeur.

Copie d'un rapport du comité de l'honorable Conseil Exécu f, approuvé par Son Excel.
lence le gouverneur-général en conseil le 12 mars 1863.

Le comité a pris en considération une lettre de l'auditeur des comptes publies, en date
du 11 courant, contenant un état reçu par lui du bureau de l'agriculture et des statistiques,
lequel état indique la population relative des townships et seigneuries du Bas-Canada.
L'auditeur déclare qu'il est informé qu'aucune énumération séparée de la population des
seigneuries et de celle des townships où la tenure seigneuriale n'existait nas, n'a été faite ;
mais qu'il présume quelabalance de la population,après déduction faite de celle des townships,
y compris la ville de Sherbrooke, représentera la population des seigneuries; et il demande
que les chiffres sur lesquels il a basé sa répartition soient déterminés d'une manière défi-
nitive.

Le comité recommande qu'on ajoute à la population totale des townships, d'après
l'état soumis, celle de la ville de Sherbrooke, ce qui la portera à 261,398, et que la balance,
savoir; 850,159, soit considérée comme représentant la population des seigneuries du Bas-
Canada.

Certifié.
(Signé,) Wr. H. Lz,

G. C. E.

[Oonformément à la recommandation dû conmié collectif des inpres#ionr, l'4tat gé
néral ci-demussn'et pas imprim, ]

27 Victoria.
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REPONSE

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 14 mars
1864, demandant des renseigneümeuts concerant les procédés détail-
16s dans fadresse des commissaires du havre de Montréal

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Seétaire.
Sá~étariat,

23 mai 1864.

BURAU DE LA COMIsSION DU lHAVR
Montréal, le 28 avril 1864.

MONSIEu,-J'ai l'honneur de vous transmettre, par ordre des commissaires du havre
et conformément à une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le gouverneur-
général, en date du 14 mars, les états détaillés suivants, qui ont trait à l'amélioration du
havre de Montréal:

Premier état, indiquant le montant des dépenses encourues pour la çoustruction de
quais, excavations, approfondissement des bassins et réparations générales jusqu'au 31 dé-
cembre 1863.

Deuxième état, indiquant le montant emprunté par les commissaires pour l'amélioration
du havre ; les actes du parlement en vertu desquels ces emprunts ont été faits ; les dében-
tures émises et le taux d'intérêt payé; la dette totale de la Commission, principal et intérêt.

Troisième état, indiquant les recettes de la Commission provenant de toutes sources,
pour l'année expirée au 31 décembre 1863.

Quatrième état, indiquant les dépenses encourues par les commissaires pendant l'année
expirée au 31 décembre 1863.

Cinquième-Etats détaillés, marqués A, B, C, D, E, des recettes et des dépenses.
En réponse au dernier paragraphe de l'adresse demandant en quels effets publics les

deniers du fonds d'amortissement sont placés, je suis chargé de vous informer qu'aucune
clause des actes publics n'oblige la Commission du havre à avoir un fonds d'amortissement,
si ce n'est pour le rachat de la dette du lac Saint-Pierre, qui a été assumée par le gouver-
nement.

Jusqu'à présent, les commissaires ont employé le surplus de leurs revenus à l'amélio-
ration du chenal entre Montréal et Québec, comme ils y sont autorisés par l'acte 18 Vic.,
chap. 143, sec. 24, sous-sec. 2, et ils ont des propriétés d'une grande valeur, qui augmente
tous les ans, pour garantir le paiement de leur dette, en outre du revenu annuel provenant
du quaiage, qui dépasse de beaucoup la somme requise pour payer l'intérêt, et pourra
s'augmenter considérablement eu vertu des pouvoirs actuellement conférés aux commis-
oaires.

J'ai l'honneur, etc.,
H. H. WHITNH b

Johni Langton, Seortaite.
Auditeutr, Québec.

A. I864
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ETAT indiquant le montant des dépenses encourues par les commissaires du havre
pour la construction de quaiseexcavations, approfondissement des bassins et
réparations générales, jusqu'au 31 décembre 1863.

CoQenution du havre:
MOntant 6dpens6 ur les ourages aujourdhui achevés........ ........................ , $910,824 2

Ouvra.ges en voie de construction-Dpenses pour ces ouvrages:
Bassin m ilitaire............................................... ................................. $31,458 61
Quai des commissaires.....................45,879 4
Qui au-dessous de la pointe du Moulin-à-Vent, à l'embouchure du canal

,aohine................. .,,... 15,506 67
- - 92,844 76

Curage du havre:
Montant dépensé pour l'approfondissement des bassine dans le havre..............102,408 20

Réparation du havre:
Montant dépens6 pour l'entretien dos quais.................................92,681 68

Dépense totale ....... .............. $1,19,758 89

H. H. WHITNEY,

Secrétaire.
Mæréal, le 31 mars 1884.

ETAT indiquant le montant emprunté par les commissaires du havre de Montréal,
pour l'amélioration du havre ; les actes du parlement en vertu desquels ces
emprunts ont été faits ; les débentures émises et le taux d'intérêt payé ; la
dette totale de la Commission, principal et intérêt.

DEBENTURES DU COURS PROVINCIAL.

Acte du Parlement.

10 et Il Geo.IV., c. 28
1 Vie., c. 23

3 et 4 Vic., C. 28
10 et il Vic., C. 56
13 et-14 Vic., e. 97

16 Vic., c. 24

18 Vic., c. 143
cc 4c

24 Vic., c. 68

Cours provincial,

45 5

-a Date de Taux de Montant annuelMontant émis' l'échéance. l'intérêt. de l'intérêt.

£ 9860
8850
1100
1200
1800
7400
2600

16000
10000
15000
10000

7000
5000

12500
7500

13500
4200

15000
3000
4500

£16,010

5 juillet 1864 5 p. cent.
il C& 5 5c

4 "4 5 5

5 janvier 1871 6
il Il 6 c
cc 8 ' 67 'e
" 1865 7! "
55 5 7¾ .55

5 juillet 1863 8 ,
5 janvier 1869 8
5 juillet " 8
5 janvier 1870 8
5 juillet ' 61

é "' 63 ''

" 1871 6A "

1872 61 "
55 " 6½ 55

"5 " 7 "

" 1873 6i "
5 janvier 187464 "

" "c 7 "

£493 0 0
442 10 0

55 0 0
72 0 0

108 0 0
555 0 0
198 5 0

1280 0 0
800 0 0

1200 0 0
800 0 0
455 0 0
33710 0
750 0 0
468 15 0
877 10 0
294 0 0
937 10 .O
195 0 0
315 0 0

£10,634 0 0

A. 1864

Date de
l'émission.

1844

1852

1855

1858

1860

1861
1862

1863
1864



27 Victoria, Documents de la Session (No. 57). A. 1864

DEBENTURES STERLING.

, Date de Aete du Parlement. Montant émis. Date de Taux de Montant annuel
Datesin ctd al échéance. l'intérét. de l'intérêt.

1845 8 Vic., c. 76 £ 5000 5 octobre 1856 41 pour cent. £ 135 0 0
1846 c "19250 5 janvier 1866 5 " ~ 962 10 0

19250 1871 5 962 10 0
19250 1876 5 " 962 10 0
18850 1881 5 962 10 0

79,600 £3,965 0 0

Conversion de l'argent sterling en ar- Conversion de l'argent sterling en argent
gent provincial au pair.,. ..... £96,846 13 4 provincial au pair................£4824 1 8

RECAPITULA TION.

Total des débentures émises en argent provincial ..... ........ £156,010 0 0
sterling réduites en argent provincial.. 96,846 18 4

Total... , .......... ............. £252,856 13 4

$1,011,426 67

Intérêt annuel.
£110,634 0 0

4,824' 1 8

£15,458 I 8

$61,832 33

Montréal, le 81 mars 1864.

H. H. WHITNEY,

Secrétaire.

ETAT indiquant en détail les recettes des comimssaires du havre de Montréal, pour
l'année expirée le 31 décembre 1863.

Reçu pour droits de havre et taxes provenant de toutes sources formant le revenu total du havre
pour l'année expirée le 31 décembre 1863, comme par l'état détaillé marqué A ................. $116,065 86

Reçu des d6bentures émises à la date du 5 juillet 1863, et payables dans dix ans................... 60,000 09

Total des recettes pour 1863..........,...........$176,065 86

. H. WHITNEY,
Secrétaire.

Montréal, le 31 mars 1864.
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ETAT indiquant en détail les dépenses encourues par les commissaires du havre de
Montréal, pour l'année expirée le 31 décembre 1863.

PAYE.

Administration générale et frais de bureau, comme par l'état marqué B................$ 9,780 61
Réparation et entretien des quais, comme par l'état marqué C.. .. ..................... 9,326 15
Curage des bassins et du chenal dans le havre, comme par l'état marqué D...............19,457 56
Curage pour approfondir le chenal dans le lac St. Pierre, comme par l'état marqué E. 35,484 64
[ntérêt sur les débentures de l'emprunt du havre.....................................54,980 43
Subvention du gouvernement pour l'entretien de la police riveraine, $3700 par an pen-

dant les 6 dernières années........ ...... ................................... 2,200 0O
Bassin mýilitaire-A- compte sur le contrat avec John Brown pour l'approfondissement de

ce bassin jusqu'à 20 pieds...................................................20,165 69
Quai desCommissaires en voie de construction, CLaprès le contrat passé avec Jacques

Normand........ ................................. ........................ 29,875 46
Quai du traversier de Longueuil-Balance du contrat avec John Brown.............. .275 55
Quai au-dessous de la pointe du Moulin-à-Vent, à l'embouchure du canal Lachine, en voie

de construction par contrat avec Jacques Normand ................ 15,506 67
John Curran, pour effets réclamés par lui... ........................ ......... ........ 181 27
Remboursements sur les quaiages..... ....................................... 35 25

Dépense totale pour l'année 1863.,...............$217,269 28

H. H. WHITNEY,

Secrétaire.
Montréal, le 31 mars 1864.

ETAT GÉNÉRAL indiquant le reveni du havre de "Montréal pour l'année expiree au
31 décemRbre 1863.

RECETTEs.

Perception totale des droits de havre par le percepteur des douanes à Montréal. Marchan-
dises soumises à un quaiage ad valorem, $7,305,357, à ¾ par £100...............$

Marchandises soumises à un quaiage spécifique ...................................
Excédant, en fractions, sur le montant ci-dessus................... ...............
Quaiages sur les navires et bateaux-à-vapeur en partance et sur leurs cargaisons.......
Perceptions dans le département des gardiens de quai dues sur les caboteurs, leurs car-

gaisons, loyer d'emplacements sur les quais pour empiler le bois de chauffage et le
bois de construction....................................................

Loyer et ventes de hangars à'fret.................................................
Montant reçu de MM. G. et D. Shaw-balance de 1862 et pour loyer de bureaux.............
Amendes perçues par le maître du havre................... .......................
Produit de la vente de marchandises non-réclamées..............................

12,175 59
21,191 37

13 68
39,474 69

37,676 37
1,971 37

332 49
176 57
53 73

Montréal, le- 31 mars 1864.

Revenu brut.. ............................. $116,065 86

S. H. WHITNEY,
Secrétaire.

A. 184
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B.

ETAT indiquant les dépenses des commissaires du havre de Montréal pour la per-
ception de leur revenu et l'administration générale, pour l'année expirée le
31 décembre 1863.

PAYÉ.

Traitements des officiers et gages des domestiquesa................................ $660
Livres et papeterie .............. ..... ................... .... ...... 1....
Combustible et gaz .... ........... .... 15..1.
Impressions, journaux et annonces.......................................... .. . 35356
Loyer de la cour..... ................. .... d...........,......... 105 00
Affranchissements, télégrammes, charrois, etc...1..................................
Frais de voyage ........ ........................................................... 79 25
Gihb etilunter....... ........... *.... .......................................... 1900
Cotisations et taxes de l'eau... 0*............................. 189-O5
Assurances .47 70
Pilote de la corvette norvégienne ..................................... 53 50
John Dale, huile de charbon, becs de lampes et appareil de plongeur..................... 121 40
James Fairie, huile pour l'éclairage des quais. . . . ........................... 212 là5
John Boyd, forgeron.. .................. . . . . . 225 18
Chas. Baillie, pose des poêles, ouvrage de plombier . ....-................. 41 65
Dépenses diverses pendant l'année...................... . 234 82

$10540 61
Moins-Reçu pour loyers de bureaux............................................... 90 00

Dépensetotale.en. .......... ..................... $ 980 61

Bureau du Havre, 31 mars 1864.
H. H. WIITNT,

Secrétaire.

C.
ETAT indiquant les dépenses encourues par les commissairee hare MnRtrda1,

pour l'entretien des quais, pour l'année expirée le 31 décembre 1863.

PAYA.

Gages, des ouvriers charpenti
Planches et planchéiage.... .
Lest.....................
Compte d'Alfred Savage

do Frothiugham et Work
do Alex. Fleck ...........

Manches de piques......
Daniel Munroe...........
George Brush.............
M. McKenzie .............
Charles Baillie............

Moins reçu pour 28 ch

Bureau du Havre.

ers, charretiers, etc . . .. ..... . ....... -. 9
.....- -- - .6 ...... ... ý....... ......... . . 1358

..... ............ à 35047

. .an. ............
....... . ..... *. . . ...... ... . . .......

................... 1
.. ............. . .. . .·

............................. .. 60•

49,333 1
arges de vieilles planches . . . . . . ..0..o.,@e e9o. . . . ..*0.7% f00,

Dépenset.. ale en 1863......... . .......... . ..... ....... $932@

à. .1WHIT5EY,
17s, 20

Montréal, le 31 marsg1868.

A1864
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ETAT indiquant les dépenses encourues par les commissaires du havre de Montr6al
pour le curage des bassins et du chenl du port, pendant l'année expiréeau
31 décembre 1863.

PAYE.

Gag. des capitaines, des mécaniciens.et des équipages des cure-môles à tapeur 1 et.4. élé-
vateur-à-pierres et forge flottante................................... $ 848

Charbon consommé, 1051 charretées5................. ... ........ . 4.0..6
Assurance sur les navires ..... ...... ........ 60 0...
John Brown, curage de la jetée Victoria...................... ...... 5000
Conpte de Frothingham et Workman...................................... 855 34

do compagnie du Richelieu..........4... .............. 8.25
D. et G. McCarthy, réparations au printemps1.1.6.2..........-.....1 33
Compte de Corse et May........ ............................. 60

do George Brush.......77........................2 5
Alexander McGibbon, compte pour épiceries et provisions ....... ......... 86
James Fairie, huile, etc........................................46 10
James Strachan, compte pour pain.............................................2 4
John Boyd, forgeron........................................-..-....... 1 15
Mme. Daniel Sexton, pour bœuf et légumes.... ........... ..... . .84 10
Coimpte de M. McKenzie......................................................23400

do H. L. Routh et Cie......... . .......... .... ................. 103 7
Kingan, Winning et Mair, compte pour épiceries.3................... .
Alfred Savage, compte pour huile................... 1938
Chas Baillie, do ........................ 27 09
D. J. Macfarlane, do.. ..................l.e...................... 1363
Cap. St. Louis, pour loyer du vapeur " Belle'.. ..... ........ 75...
M. H. Lefevre, réparation au bac No.1............................. 52 50
Boyer et Hawley, farine et lard.................................................96 65
Christie et Fox. savon et huile ..... . ..... . . .... .3568

T hwinás et Cie.> couverturesb........*.... .......... ....imb2
Flotte du lac, confection de chaînons .................. 5245
Comptes divers. pourbois. ~charroisL, lait, etc..*..e&oe..................a. 188 82

$18,468 66
Moins-Montftnt reçu pour domamages faits au cure-môle4........................il 10

Dépense totale en 1863 .... .. ....... .... ..........- . $- 5756

Bureau du -Havre, Secrétaire.
Montréal, le 31 mars~ 1864.

E.

IETAT indiquant les -dépenses encourues par les Geommissaires du havre de Montréal
pourl'approfondissement du chenal du lac St. Pierre, pendant lVannée expirée
au 31 décembre 1863.

Salaires des officiers, gages des hommes, avec plusieurs dépenses- inciden teis. pay6es surn
demande du surintendant, après avoir été dément vérifiées au bureau de Montréalpar le secrétaire........ ... 6* .0601.0.se*&**a........ a.....q ... $ - ê 05,6 0 049

Consommation de charbon, d'arés les états du surintendant.......... ........ 38183
Ouvrage de constructeur et de mécanicien pour réparation de navires à Sorel,

O.,et J.. McCartby.-,et Cie.......................$l486

~1,062 43
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D. J. Maefarlane........................................................$125 09
do............... ................ .............. ............ ....... 72 76

- 197 85

Assurance contre le feu sur les navires...............................................1,000 00
Sincennes et MeNaughton, loyer du vapeur "Rose"..... ... . ...... ...... . . . . . . 335 24
George Smith, - do Gem'................. ............. ..... 262 40
Boyer et Howley, lard et farine ...... ................... .... .229 10
Mitchell et Gear, épiceries.................................. ..................... 252 16
W. Rutherford, pour faire des boîtes de viande........ ...... ......................... 28 50
W. Rodden, poéle pour le cure-mêle.... .... ..................................... . . 7 00
W . Christie, savon...............,...... .. ... ............ ............... ....... . 17 20
Petits comptes divers pour couvertures, cuir, poterie, passage des hommes jusqu'à Sorel... 126 02
Chandler et Hamman, beurre.................................................. ...... 17 55
J. Mathewson, suif et savon............ ....................................... ...... 75 36
Compagnie Richelien, transport des provisions pendant la saison, par contrat................ 609 02
Corse et iay, peintures, huiles, etc.................................................131 38,
Alex. MdcGibbon, provisions et épiceries ................................................ 762 60
Kingan, Winning et Mair, compte pour épiceries, cordage, étoupe, goudron, etc.......... 974 62
D. Sexion (boucher), pour bœuf et léguies .............. 1,083 33
J. Stachan (boulauger), pain..................................................... 331 27
T. Fairie, huile de charbon, mèches, etc....... ............................... 26 90
John Boyd, forgeron.................................... ... .. 3 00
H. L. Routh et Cie., cordages, etc ................................................ 309 20
Alfred Savages, huile, etc ........... . ..... 258 63
M. MeKenzie, étoupe et cordage. ....................... ............................. 70 81
Frothingham et Workman, fer, etc.......................................................63 22
R. Graham et Cie., papeterie................................ ................ ......... 56 09

$37)827 88
Less-Montant reçu du gouvernement pour travaux faits à lAssomption

en mai et juin derniers.. ............ $2,090
Pour ouvrages à bord du navire-magasin pour le curage du havre,

chaînons, 2,805 lbs., à 9 centins.. ....................... 252
2,343 24

Dépense totale pour l'approfondissement du chenal du lac St. Pierre........$35,484 64

H. H. WHITNEY,
Secrétaire.

Bureau du ilavre,
Montréal, le 31 mars 1864.

(No. 57.)

REPONSE A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, datée du 11 mai
1864, demandant " des renseignements au sujet du quai à l'embouchure du
" canal Lachine, la démission de M. Forsyth, et certaines autres transactions

des commissaires du havre de Montréal."
Par ordre.

JO0HNl JIMPsON1,
Secrétaire.

SIcaETARIAT,
Québec, le 9 juin 1864.

[Oonfor nément à la recommandation dn comité collectif des impressions, le rapport
qui précède n'est pas imp-rimé]
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A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 23 juin
1864, demandant un état relatif aux affaires financières des commis-
saires du havre de Montréal.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

SBc]ÉTARIAT, Secrétaire.
Québec, le 28 juin 1864.

BUREAU D'AUDITION,
Québec, le 27 juin 1864.

MONIEUR,-J'ai l'honneur de vous transmettre les renseignements demandés par
une adresse de l'Assemblée Législative du 23 juin 1864.

Le montant des bons émis par les commissaires du havre de Montréal
pour l'amélioration du lac Saint-Pierre, et qui ont été rachetés par la pro-
vince jusqu'à cette date, est de ..................................................... 8218,000 00

Jusqu'à cette date, le montant de l'intérêt payé sur ces bons s'élève à... 185,684 70
Le montant de ces bons actuellement en circulation est de...... 461,600 00
Il a aussi été payé aux commissaires, à compte de leur outillage ........ 60,000 90
Il existe un compte des commissaires pour travaux eu sus de ceux pour lesquels ils

ont été payés, mais le département des travaux publics n'a pas encore fait rapport à ce
sujet. La somme réclamée est de 820,000 environ.

J'ai 'honneur d'être,
Monsieur,

Votre humble serviteur,
JOHN LANGTON ,

L'hon. J. Simpson, Auditeur.
Secrétaire provincial.

271 Victoria. A:I- 186 4
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REPONSEI 1
A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 12 mai

1S64, demandant certains renseignements au sujet des employés
des départements publics.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SEcRETARIAT,

30 mai 1864.

APERÇU compilé des rapports ci-annexés.

Anglais. Français.
1. Nombre d'employés de chaque origine...... 289 161

161

450

2. Somme totale payée aux employés d'origine anglaise.........$271,809 95

3. Somme totale payée aux employés d'origine française...... $110,493 15

N. B.-Le Conseil Législatif n'a pas transmis le rapport demandé.

E. PARENT,
Sous-Secrétaire.

SECRETARIAT,
Québec, 30 mai 1864.

2 7 Victoria. A.1864
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DEPARTEMENT DU SECRETAIRE DU GOUVERNEUR.
Du 1er janvier 1863 au 1er janvier 1864.

Nationalité. Salaires.
NOMS. Fonctions. ___

II C otton........ ............... 1er commis...... 1837 i.............16100
J. Kidd ...... ............. 2edoý......... 1858 ........... 134400
F. D. Burrowes.. ................ 3e do ......... 1863600 0
P. St. Hill.................................... Gardien........... 1832. .............. 5000
G. Boxal1.. ..... Messager ........ 1847......5000
G. Sith........... . M . ....... , 600

11................ . 600 00
6.............. $5004 00

Département du Secrétaire Provincial, 1864.

E. Parent...........Asst. Sec. B.C. 1842 ............. Canadien... 2840 00
E. A. Meredith.............................. do H.C 1847 Irlandais... ............... 2600 00
Thomas Ross................................iRec. des honor.

et comptable.. 1839 Canadien . ............ 2000 0
S. Têtu .................. .................. C.1843.Canadien.1610 0
W. H. Jones......................184.....1Anglas.13600
J. M. Têtu.................................B.C.1I164...........Canadien.............120060
G. Powell ................................... H.C. 1839 Canadien ............ 1610 0
H1. E. Steele......................11.0.1841Anglais..............14000
C. J. Bireh ............................... C1845 do.....1366 60
John Gow...... ................. Gardien... 1829 Ecossas...............416 64
J. Dorr............................... ........ 495 0

etcmpale.1846 Ilnas.9.......

J. N. Fradet..............................o1854........

$11241 64 $6145 10

Commis surnuméraires et temporaires, Se cr&tariat, 1804.

Nationalité. Montant payé.
NOMS. Sunumraires. . 1

Anglais. Français. Anglais.Frnas

M. L. Amouroux...........................Surnuméraire..1862...........Français ... 2 50 p.jouî
E. Broussea....................... d............Canadien.......(........ oA. Hector................................Te..porairre....Can.......... .

A. 1864
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LISTE détaillée des noms, fonctions, services, nationalités et traitements annuels
de tous les officiers permanents, directement attachés au département des
finnces, depuis le 1er janvier 1863 jusqu'au 1er janvier 1864.

DIVISION DES FINANCES.

S Nationalité. Traitements.

Noms. Fonctions.

S Anglais. Français. Anglais. Français.

Wm. Dickinson............................ Sous-Ins. Gén.. 1842...... $26006
Norris Godard........................ ... 1er com. et ten'r

de liv. del. prov 1845, 1..............18000
Jno. Drysdale......../ .................... Teneur de livre 1842 1..............16000
Arch. Cary..............................- do ...... 1848 1 . . 1600 60
F. G. Scott................................. Com. do 1re el.. 1855 1 . ........... 13600
C. J. Anderson........................ do 1858 1............... 12000
D. Macpherson.................,........... do 1862 1 . 12000
Louis Prevost.........,...................Com. au prêt

aux incendiés... 1850 ............... i ............... 10000
R. W. Baxter..... ..... .................... Com. de 2me cl. 1858 i..............10
G. S. Jay do 1859 1...... . 96000
R. iH. Mackay........................... d
Pat. Ryan...... ......................... Com. de 3me cl. 1860 10'6
David Ryan ............ .......... ardien. 1842 1 500 0
Patrick Pender..........................158 1...............4500
John Pender Journalier. 1859 .............. 365 0
Thonas Coad ...... do 1859 . . . 365 66

Total.................. .......... 15 1 $16460 0 $1000

LISTE Ê'détailée -de tous les commi-is'surnum6raires ou temporaires employés au dépar-
tement des finances, depuis le 31 janvier 1863 jusqu'au 31 janvier 1864.

DI1V I SIO0N DES FINAN-CES.

Nom. Entréeý Nombre de Trimet
aona . au service jours employé. Traitement.

uste S. Wilson............... Anglais. 15 mai 1863. 231 $462

1............ 160.0

DEPAItTEMENT DES FINANCES, WM. DICKIN>SON,
16 m..ai 1864. S.... 3 G.
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LISTE détaillée des noms, fonctions, services, nationalit4s et traitements annuels
de tous les officiers permanents, directeient ataishés au dépaftemettdes
finances, depuis le 1er janvier jusqu'au 31 décembre 1863, inclusivement.

DIVISION DES D OUANES.

Nationalité. Salaires.

NOMS. f Ponctions. -;> _W

Anglais. Français. Anglais. Frai

naissire es $ ets. $
R. S. M. Bouehette.e se 1845............ 26(
Thos. Worthington.......Assistant do 1844 1 2000 0
J. W. Peachy ............. Secrétaire-correspond an13. ............... 13
J. P11 acly........... Commis dessts tques..tc 1849.......... 1Ilo
J. P. Robarts.................Commis des stiues 1856......................1600 M
IL. 1. Duffil................ Commis des eanaux ... 18,16 1 .............., 1360 '00
L. Rien..................do del1836 1 . . 13600
G. E. MallouxC...... oi......... des douanes 1844... 12000
P. E. Sheppard ........... f. do do do155se......... 1060
H.C.Hay........... Asis..... do do o .1836 1...............oo
W. A. Bell................. do do do 1839 1 5000
J. Walls.f.................. do do do . 1186 1 ... 4000

Total ...... ............
P ESh1013060...

nçais.

ets.

00 0

60 0

60 00

20 00

LISTE détaillée des noms de tous les commis surnuméraires ou temporaires
employés par la branche des douanes du département des finances, pendant
l'année 1863.

No. de jours
NOM. Nationalité. D D ,de employé pendant Traitement payé

l'entrée au service ,'anné pendant l'année.

C. W. Sharpley .......................... Anglais. 3 novembre. 59 jours. $118 00

DEPARTEMENT DES FINANCES, DOUANES,
Québec, 4i mai 1864.

R. S. M. BOUCHETTE,
Comm. des douanes.

Bureau de l'audition, département des finances, 1er janv. 1863 au 1er janv. 1864.

Année Nationalité. Salaires.
NOMS. Fonction. de l'entrée au

_________service. ___ An-glais. Fançais Anglais. jFrançais

John Langton...................Auditeur......... 85126000
Thomas Cruse..................... Teneur de livres 1856 1. f...... 1600 00
Thomas D. Tims...........................Assist. do ... 858 1 ....... 1320 001
C. Cambie .......... ..... .................. Com de Ire C. 1833i1 .......... 1360 00
A. Harvey .................................. do, 1862... 1200 0
J. Patterson ................................ Com de 2o clas. 1855.. . 1060 0
E. C. Barber.................................1d. 1060 0
G. M. Jarvis.......,........................Com. le 3e clas. 1862. ........... 1000 0
C. Sixsmith.....................1Messager185 i ............ 240 00

Total .......................... ............ ......... 11446000

_ _ _ _ _1862_1_............ 1200 00

Québec, 16 mai 1864. JOHN LANGTON,
Auditeur,

A. 1864
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DEPARTEMENT DU RECEVEUR GENERAL, du 1er janvier 1863 au 1er janvier 1864

Noms.

T. D. Harington............Sous-rev.-gn...
G. C. Reiffenstein ...... ..... Premier commis...
T. C. Bramley...............Teneur d livres...
T. Dufort........ .............. do
J. B. Stanton..................Commis des mand.
W. Hedge......... ............ Commis de banq..
L. F. Dufresne.................Commis du fonds

I 'm.muoselp.1
J. F. Pellant................... géoéral
C. W. Shay ................... C o abe...
F. Lewis........................
F. Hunter.......... .............. do
F. Casault............ Gardien.
F. McCaffrey ........... Mesager....

1847
1858
1849
1841
1846
1853

1849
1846
1858
1858
1853
1858

N. B.-Pas de commis surnuméraires ou tempor

Anglais. ............ $2600
do .............. 1600

COad. . ...
do ... E........... .1600

.......Français .....

doa . ........ .........
Améric. E. U...... ............
..... ..... Français ............

Can ..... ............
anad ... ........... ............

Anglais.. ....... -200
Can ad ... ............ ............

....... Français ............
Irlf* 'dai s* ........... .......

4 anglais 4 franç. $7000
3 canad. ............ 4060
1 amérie. ............ I 1400
1 irland. ............ 1 365

aires.

DEPARTEMENT DES LOIS DE LA COURONNE, HAUT-CANADA,
Du 1er janvier 1863 au 1er janvier 1864.

Noms.

Hewitt Bernard............

John Stuart..........

Pre

Nationalité.

Fonctions.

Anglais. Français.

mier commis. . 1858. Anglais de naissance..

Assistant do
C anaaien par actoption

1863. Canadien.......... .......
(Anglais et français)..

Salaires.

Anglais. Français.

$1800 par année.

800 par année.

OFFICIERS DU DEPARTEEMENT DES LOIS DE LA COURONNE (B.-C.) pendant l'année
expirée le 31 décembre 1863.

o Nationalité. Salaires.

Noms. Fonctions.,>

Anglais. Français. Anglais. Français.

Geo. Futvoye. ................ Greffier perm. du dép. 1851.. ................ $2200des lois de la couronne
Joseph A. Defoy.............. Commis dans le bureau 1856....................,..............$1200

duproc.-gén., B.-C..
John W . Gow ...... d........ ... Messager .............. 1856...... 1 ...... ............. 450

Total... 2 1 $2650 $1200
Pas de commis temporaires.

GEO. ET. CARTIER,
Québec, 13 mai 1864. Proc.-Gén. [B.-C.]

A. 1864

Observations.

Décédéjuin '63
$1600

1400

...........

$1610,
............

1360
... r..,1260

.1200

365

$4830
...........

...... ......

............



27 Victoria. Documents de la Session (No. 58).

C<

Q

Q
4<d
<•r

c

O

. C$

QQd
O o

C

rc

Q-

Ao ·
c'

Gm

CD CQ

Q

cd e

. : :I t-
Q i

o H

COoWce

_ _ _ _ '

m Q
Qo

ooQ

Qc

Q cM

'-'Q

Qr-*

* Q

Q

Q +e

.~ Q

o

OQ

C$C

o

z

.a t

Q -

'Q .

-a Q

. -

Q Q

QQQow . . oQQ . . l

•Q ' •Q , .Q m . •rne .

S . . - -o

* o'.Q

A. 1864

cAce

'Q CRe ' 'Q

e ;zc ce C

o o o C

• : cas q : eaq A - :-

:
0

. RR..

1

Q

<e

'Q
4-'
1:1

Q

<e
4-'
'Q
F-i
Q
Q

~i2

COD 0e o c o 0
--j-6-
CC C

m oCI CI ,

r C> m r :m -rc

ce o

çi

Q Þ

Q Q

bc Q Q

'Q QE-4Q



27 Victoria. Documents de la Session (No. 58). A. 1864

DEPARTEMENT DES COMMISSAIRES DES CHEMINS Dg FER, du ler janvier 1863 au
1er janvier 1864.

Ané,é deNl'entrée I ationalité. Salaires.
Noms. 1Fonetions. •- .•au service. s Anglais. Français. Anglais. Français.

J. G. Vausittart...........Secrétaire........... 1er janvier 1859.. Anglais.....1...............
Samuel Keefer............ Inspecteur .......... 5 septembre 1857.. do.. .. 0I.................2000.........

Totaux..... . . . . . . . . . ..$ 36001

En transmettant le rapport qui précède, il est nécessaire d'observer que le traitement
assigné à M. Keefer, en qualité d'inspecteur des chemins de fer, c'est-à-dire $2000, consti
tuait de fait la moitié de son .traitement comme sous-commissaire des travaux publics,
imputable au fonds des chemins de fer par ordre en conseil du 6 mai 1859.

J. G. VANSITTART,
Québec, 16 mai 1864. Secrétaire, bureau des C. de F.

LISTE .détaillée indiquant les noms, fonctions, services, nationalités et traitements
annuels de tous les officiers permanents attachés au département des travaux
publics, du 1er janvier 1863 au 1er janvier 1864.

Année Nationalité. Salaires.
Noms. Fonctions et services de l'entrée au

·- service. Anglais.'Français Anglais. Français

Samuel Keefer................ .... Sous-commissaire ... 1859. .......... 1 ...... ,........... 4000
T. Trudeau.............................. Secrétaire...........1859............1....1.. ............ 2400
F. Braiin...................... Corresponidant ...... 1854................. 1,.................. 1400
J. W. HIarper................... do et paie-maître 1852............ 1 ...... ............ 1530
James Baine ............................. Teneur de livres...... 1857...... 1.... .. ............ 1610
Félix Hamel.................. Assiet. du ..... ............... 1 ...... 1314
Gaspard Drolet..................do du 1862.............. .1 ...... ........ ... 1400
.H. A. Fissiault........ ......... Commis.. . .......... 1860............ ............ 1 ... . .... 1200
JH. Jackson ... . ........................... d.i ............. 1 86.. ... ... ,............ 9
J. F. N. Bonneville....................d............... 185..... ............ 1...... ........ ... 98i
J. R. Arnoldi..............................d. .. ........... 1859......... . .0
T. G. Ready......... ................... do..............1860.........1.
Jans Walsh.................... do..........do..... 1860........57...
John Page....................... ..... Iugénieur en chef1...853. 1........ 3240
F. P. Rubidge.............................Assist. do ...
P. Gauvreau................... ......... Architecte ,...........1846.1800
Chas. MCarthy....... .Dessinateur. 1860............1 . .............. 1095
John Leil. Rloss ........ ................ do* ......... 1856......... ............... 91250
Thomas Monro.........................do 1.... 0....... 18...............912 50
James l. Rowan.................... do 1860............11856............912 50
S. MLaugin.................Comi.................................. 800

... . ...... .... .... .. . 8 0

Totaux. 14 7 $ 20470 00 10494 0 

L IST E détaillée de tous les commis surnainéraires ou temporaires employés au
départemnent des trav:aux publics, indiquant les traitements accordés à chaque
nationalité respective.

Nationalité. Salaires.

Non.Anglais. Françaisi Anglais.-Françati:s

George Verre)... ........................................ . .1...... ....... $2 5
Charles Pope. .........................................................

T.. B...e..............................
. (eB arenh.................................. ... ............

Octave[ionn.......................... ............... .120
F. MgEnnisn............................. .. .. ...... .... ......... .. .

Nome.--i - ____- ____

Geo ge Ve re ... ...................... . .. . ............ 1 $.... ........ I2 50 Par jour.
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DEPARTEMENT DES POSTES,-Personnel permanent.

Nationalité. Traitements.
Ann€e

NOMS. Fonctions. de l'entrée au -_-_-
service.

Anglais. Français Anglais. Français

$ ets. $ ets.
Wm. H. Griffin ............... sous M. G. des postes... 23 avril, 1831. Anglais.......... 2600 00
Hl. A. Wicksteed..............Comptable.... ......... 21 nov. 1839...... do ............ 2000 00
Wm. W hite . .................. Secrétaire.................... 1 dée. 1854.,...... do ............ 1800 00
John Ashworth........ .Caissier .................. 28 octobre 1843... do............ 1600 00

Sur. de la diviSlon des>
P. LeSueur............ .mdea iiiotes 16 mai 1854..... do ......... 2200 00

R. M. Julyan...................Commis de 1re classe.... 28 octobre 1843... do ............. 1360 00
E. C. Hayden....do ...... 19 juillet 1844..... cdo ............ 1360 00
J. T. McCuaig........O ......... 1 ler janvier 1844. do ............ 1360 00
R. Oliver ........................ d...... 5 octob're1843... do- ............ 1360 00
D. Lawson .................... do .......... 19 octobre:1853,.. do ............. 1360 00
H. SlWeatherley............ ........do.5aocobre183 do 1360 00
P. Ilolt....................... do ......... 1er février 1855.. do 1240 0

.S..eatb.rle..do....nov..1853.d 13600
J. C. Stewart ................. do 25 janvier 1855 do ............ 1200 00
.Audette . .... .. Commis de 2me classe... 26 mai 1854............. Français ....... 1060

C. R. McKen zie d.............. d. .......... lerjuin 1854...... Anglais.............1060 00
J. Brophy..................... do 14 sept. 1853 do ........... 940 00
G. J. Mason..................... do ......... er février 1855. do ............ 90 0
J. B3oyd................Commis de Sme classe... 1er avril 1856.. . do ........... 8000
J. L. MMahon...............do 1er juin 1856 do ..... 900 00
E. H. Benjamin .............. do ..... erjanvier 1857.. do .......... 760 00
W. D. LeSueur.............. do . 1er février 1857.. do. ............ 800 00

Brinsley King........... ..... do .... 20 sept. 1856...... do . 640 00
E. H.1Hargrave......... do ..... 26 mai 1857;... du ........ 640 00
E. J. Garrett............. . ....do 17 nov. 1857-...... do 600 0
G. H. Holt....................do,174n.l858. do 600 00
11. W. Griin.................1 ar1do80..........1avril18do ........ 600 00

W. Berry. ................ Comms de 4me classe... 1er février 1861.. do.......... 500 00
O. Fréchette................... .. do 30.... janvier 1862..... .... Français..........500 0
R. P. Davis........ .do,.....20 février 1862... Anglais..............500 90
Joseph Wilson ............. do do do ............ 500 0

1. Sinclair...........{ Teneur de livres,m alle 15 avril 1859 do 80000

Total......... .$3........ 33240 00 1560 00

DEPARTEMENT DES POTE5,-COmiis temporaires.

Année Nationalité. Traitements.

de l'entrée a
NOMS. Fonctions. dlerée.I service.

Anglais. Français Anglais. Français

ets. $ ets.
David Matheson.m6raire.........23 nov. 1863........Anglais..".........500 0
A. St. G. Cufe1o...............7 mars 1864...... 1 do 480 00

DEPARTEMENT DES POSTES,
Qnébec, 27 mai 1864.

W,.I GIFFIN,
S. M. G.WP
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LISTE des officiers permanents de l'Assemb1ýe Législative.

-CEl Nationalité. Salaires.
Noms. Fonctions et devoirs. _ _.

I .3 Anglais. Français Anglais. Français

$ ete. $ ets.
W m . B. Lindsay.............. Greffier .................................. ..... 1841 ............ 1400 00
G. M . M uir .................... Sous-greffier .................................. 1831 ............ 600001
Alfred Patrick................. do et greffier en chef des comités..11827 1 ............ 2200 00
G. W. Wicksteed..............R.......... 1000 00
F. Badgley..................... Sous do et chef des traduct. anglais 1851 1 1800 0
E. P. Dorion .................. Rédac. fran. des lois et chef des trad. F.'1855 ............ 1800 0o
Th. mas Vaux..................1Comptable ................................... ,1829 1 ·...... ..... 2000 00
Joshua Stansfield............ Sous do et teneur des livres...........:1:861 . 1 ..... ....... 1200 00
W illiam Spink................. Archiviste.......... .................... ...... 11844 1 ....... .... 1800 00
G. McGillivray ............... Sous do ............................ 18631 1 ... 800 00
H. Hartney.............Prem. commis de bur. et greffi. des imp. 1839j 1 2000 00
H. B. Stuart................... Copiste anglais .............................. 1846 1 ............ 1200 00
Edouard Denechaud......... do français.............................. 18 4 4f..................... 1200 00
A. G. D. Taylor.............. Commis de 2e classe ....................... 1850 1. ............ 1000 00
T. I. Blais................... .. do .......................... 1854 ............ 1............ 700 00
H. R. Smith................. .do. ........................ 1861 ............ 600 00
O. C. de la Chevrotière...... . do. .......................... 11861.. . ............ 600 00
Henry Lindsay...............do... ..................... 1861 1. ,..... ..... 600 00
J. S. Sloane................... do ,.........................1861 . ......... 600 00
P. E. Smith .................. .. do ,........................1862 . 600 00
John Notman................. do ........ 1862 1 ........... 600 00
F. N. Belcourt............... .do .......... ............... 1863 ..... ...... 1 . ............ 600 00
J. P. Leprohon ................ Premier assistant greffier des comités.. 1844............ 1 ............ 1500 00
F. X. Blanchet ............... Second do do ... 1849·..........., 1 ............ 1200 on
Alfred Todd.................... Greffier en chef des billspriv. et des vot. 1833 1 ... ........ 2000 00
T. Patrick ...................... Second do.. et greffier des ch. de fer.. 1834 1 ............ 1500 001.
H. Poetter ..................... Assist. greffier des votes (allemand)... 1850>......................
W. Fauning.................... Traduc. des délibérat..de la chambre.. 1846 1 ..... 1800 00
J. G. Coursolles............... Assistant traducteur français............ 1857............ ............ 1600 00
Joseph Royal.................. do do ......... 118601............ 1 ............ 1600 00
J. F. Gingras.................. do do ......... 1850' ............. 1400 00
A. Mondelet. ........ do do ......... 1860................ 1.000 00·
E. Blain.....................i do do ......... 1863 1 120000
William Wilson.............'Assistant traducteur anglais......... 1850. 1.... ....... 1600 00
F. Hayes........................ do do ......... 0j1858 1 ........... 1600 00
William Wilson, jun'r...... do do 1862, 1 .......... 800 00
G. H. Macauley............... do et secrétaire de l'orateur 1863 1 ............ 800 00
W. B. Ross..................... Greflier du journal anglais ............... 1849 1.............•.1600 00
W. H. Lemoine............... do du journal français.... .......... 1842 ............ 1. ............ 1600 00-
P. Rivet........................ Assistant do . ............... 1850............. 1 1200 00
H. J. McCartby............... Assistant du greffier, journal anglais... 1850 1. ............ 11200 00
Alpheus Todd.. .............. Bibliothécaire ................................ 1836 1 0............2000 00
A. G. Lajoie............ ....... do adjoint....................... 1852 ... ........ 1 ............ 1600 00.
A. Laperrière...........Attaché à la bibliothèque ................. 1850............. 1 1400 00
R. Defries........... .. ........ Maître de poste.................. 1833 1........... 850 00
Joseph Blais.................. Assist. do.............. ........ ,1844.. ............ 850 O
D. W. Macdonnell............ Sergent-d'armes ............................. 1854: 1 ............ ' 1500 00
W. C. Burrage................Député do *. ................... 1843 1 ............ 1400 00
A. L. Cardinal................ Messager en chef............................. 1836........... 1 ......... 1160 00
M. McCarthy ................. Assist. do........1837' 1. .......... 900 00
0. Vincent ........... ......... Messager de la bibliothèque.........1844............ 850 00
J. O'Connor............Portier..... ................... ... 1846 1 . 850 00
R. Bailie........................ Assist. do .................................... 1841 1 ........ 600 00
Joseph Lemonde.............. Messager de l'orateur . ..... 1844'.. 1 850 oU
Edward Pelletier.............. Messager.. .. ................................. 1848.. 850 00
Wm. Graham............. do ...................... 850 001
James ]loy......................Messager de la bibliothèque ............. 1852 1 ........... 850 00
Edward Storr................. Assistant portier............................. 1852 1 ............ 600 00
Edward Steacy ............... Messager......................................1858, 1 .850 00
Joseph Asselin............ do .......................... . 5...........1 850 00
EtienneRoy........ ........... do ...... ............... 1854.......... .. 1 :........ 600 00

Total..........................37 23 $144150 00 26210 00

RECA ITULATION.-Nombre d'officiers d'origine anglaise perman. employés 37 Traitement..$44,150 00
do. d'origine française do 23 do 26,210 00

Ajoutez 1 allemand è un traitement de...$1400 -
Total. ;.. ............... 60 71;760 0

WM. B. LINDSAY, Jr., Greffier, A. L.Assemblée Législative, 13 mai 1864.
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LisTE des commis et messagers surnuméraires employés à l'Assemblée Législative
du 1er janvier 18 au 1er janvrer 184.

- Nationalité. Traitements.
Noms. Fonctions._ à

An clais Francais. Anglais.'Francais

Henry Vaux. ....
L. Ross.............. .....
William Bowles........

eorIe l. 1aeauley........
F. W. Belcourt'......
E. Blain..................
C. A. Gagnon,.............
L.A. Cannon ..........
L. P. Lemay...................I
E. Ford..u...........
lHenry Simarçi...............
F. McGillivray..........
W. H1. Johnitbne.
J. T. Ilunter ..........
Jacob. H. DeWitt.
Charles Garneau..............
Henry J. Morgan.
11. de G. Languedoc.......
L. Benjamin... ....
C. Panet....... .......
Arthur Lindsay...............
J. Bruneau..............
J.W. O'Bien..........
J. M. Stewart..................
0. Benoit...............
J. N. Bouchard............
Charles Mareote....
John Atkins................
L. J. Pita..............
Félix Bédard...,..............
Wm. Clarke,...............
C. J. O. Legendre.
G. B. Rollest:n .. ........
William 1 Aunmond.......

Fréchette (2 mars)...
N. Hardy ..................

S ionne ....
E. A. E. LeMarquis........
iRody O'Neil1;...,.......
Wm. J. Cooper.........
M. T. lunter..............
L. Ross........................
George Macauley...........
E. Blain ..............
C. A. Gagnon.......,.....
M. Hunter.................
F. N.. Belconrt............

C. A. Gagnon ..............
W. C. Bowles ........ ,........
F. N. Belcourt.............
W. H. Johnstone............
M. Hunter.................
M. Languedoc.............
I. Simard...........
James M. Stewart,..... ....
P. N. Poitevin ..............
M. MeIvor...................
C. J. O. Legendre......
L. P. Lemay..........

A reporr,,,...........

1RE SESSIoN, COMMENCEE LE 12 WMYRIER

Ecrivain surnuméraire.
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do

do

do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do
do

do

do
do
do
do
dojSECONDE 8ESSION,1COOMENClE LE 13 AOIJT

.1 Ecrivain surnuméraire.
do
do. do
do
do
do
do
do
do
do
do

A. 1ß64

g .lc ç çb >- 1 Ldi

Anglais..

1

1

1

1
1
1
1

1
1

1

1

1

............

1............

............
1

............

1

............

............

............1

1

$ets,
..... ..... , 320 00
............ '184 00

3200
45000

1............
1............

3206.001............
............ 320 0

1 .8 0............ 320 00

1.......... 1

.... .1 280 00
3............ 20 00

............ 248 00

31400

1400
1. . 316.. .. 00

............ 224 00
..... .. ..144..00

..... ...... 3 6 0
1 . ... 144 0 

.... .316 00

1... . .. .228 00

. ., .. .. .144.00
1. ...........
l............

. 104 00
1. ... 36 00

320... QO
144 001

...... 144 00

1............

.... ...... 28600

1... . .. ..,.....0.
.. 1. . ... ........

................................. ........

....... 204 00

.20 00

1 ......,.....

.. .. 741 86

$ 0t8.

320 00
360 0
360 00

360 00

290 00

320 00

316 00

304 00

308 00
208 00
290 00

318 00
232 00

260 00

284 00
190 O0
264 00
264 00
264 00

144 O0
144 00

144 00

256 00

256 00

204 00

200 00

180 00
172 00

7212 00
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CONTINUATION de la liste des commis et messagers surnuméraires.

Nationalité. Traitements.
Noms. Fonctions.

Anglais. Français Anglais. Français

1 ~Report.......
Charles W. Sharpley...... Erivain surnumra
Chas. Panet..................o
Wm. J. Cooper.........do
Daniel Carey.................o
Max. Boucher...............do
L. A. Cannon................do
L. J. Pitau.d.............o
J. U. Gregory..............do
J. S. Thompson..............
W . L. Gane..................do
M. Languedoc..............o
C. A. Gagnon..............o
W. HI. .Johnstone.........do
O. Dionned................o...
F. McGillivray..............o
M. T. Henterpo.

Messagers de la session-Qu
Doux session, $300 cha

J. B. Asselin.......... do do
Joseph Tnrgeon.. . do do
J. B. Lajoîe .................. du do
Pierre Bousquet. . do do
John lurley............ ..... do do
Joseph Brown.. . do do
OlivierRoberge.... . do do
Magloire Lalamme.... do do
James d'Arcy........ do do
Edwarcl Botterel ..... do do
Joseph Nadean ...... do Cdo
John Buckley.. . do do
Pierre Labelle.. . do do
Jérémie Rivet.. . do do
Patrick uckley..... . do do
Thomas Garlie.. . do do
Wm. Atley e............... do do
Cassmire Brazau...... ..... do do
Narcisse Turgeon...........o do
Charles Boudreault....... do do
Master D.MMullen.....Page, 2 session, $250& $300

Magloi . Laflamme......o do
J e J. C. Jones......,... do do

ic Gcorge Currana.... do do
E Jno. Storr del.........o do

T. Falardea...... do do
J Joseph Magire.. do do

OlivierRobitaillo........... Messager de la sess.,
aMes sur. de la r. recev.

NacseTugo......

ire.
31281 ............

.... ....... 1

............................ .................. 1 •
1 1......

1

1

1
1

.. 1. . . .

1

7241 861
172 00

........... .
168 00
164 00

92 00

88 00
68 00
40 0

84 0
169 401

7212 00

172 00

144 00

92 00

132
169

4

00
40

00

and nommés.
aque.

do 1849............. 6000
do 1852........... 1 .6000
do 1854...........-60000
do 1854............. 60000
do 1854 l . . 6000
do 1854 1 . 60000
do 1854 ........... 60000
do 1855.. 1 ....... 60000
do 1856 1 . 50000
do 1856 1 .6000
do 1856........... 1 a60000
do 1856 1 600 00
do 1857............ 60000
do 188........... 1 .60000
do 1858 1 .600
do 18591... ..... 1...600060
do 1858 116000
do 1859.. . .600 .60
do 1859........... 1 ........ .. 500 00
do 1861.1 .6000

chaque. 1859. . I......... 5500
do 1860.50000
do 1862 1 000

do 1862 1 500 00do.... ..
do 1862 1 5000
do 1863 ......... SU0
do 1863...................500 0

30 chaq.
1 862 

. ...... 1 ........ 600
p. jour. 1863 9An.ais 32 Fra.nç.2.03. 600 431i 5

1854. .......... 81 $ 16909 66120943 1

RECAPITJLA TION.

Ecrivains et messagers anglais, 63-Traitements.................................... $16,909 66
Ecrivains et messagers français, 81-Traitements'....,........,.............. 20,943 15

Total.................. 144 $37,852 81

WM. B. LINDSAY, Jr.,
Greffier, A. L.

ASsEMBLEE LEGISLATIVE, 13 mai 1864.

A. 1864
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RiEPONSE
A ude adresse de l'honorable Conseil Législatif, en date du 10 mai 1864,

demandant des renseignements relatifs aux employés du départe-
mient des travaux publics et les dépenses sur les travaux publics.

Par ordre,
JOHN SIMPsoN,

Secrétaire.
SEGRÉTARIAT,

27 juin 1864.

LISTE des personnes employées dans le bureau du département des travaux publics ç
le 1er jour de janvier 1844, et le traitement de chaque.

Président ,. ........... . H. Killaly.............
D. Daly....... .........
R. B. Sullivan.....................
S. B. Harrison.................
Johnavidson................ctr ..........

Commis.....................................J. H. Conno..y .................
do ................................. C. S anly .....................
do .................................... Thos . witt ..................
do . . . . . . ... E. Hamilton ...................
do......................................W. R. Wright. ................

Mr. Strang, qui a fait les comptes de 1944, n'était pas de service le 1er
Messager.............Shn...................M ichael W alsh.................

Branche des Ingéieura,bureau centr n.
Ingénieur en chef.......................
Dessinateur ..........................
Lithographe ................................ 1

Canal Welland.
Ingénieur ..................................
Assistant-ingénieur .. ....................

do ......................
do ........... .. ...

Sous-ingénieur ..............................
Assistant-inégnieur ..............

do .......................
Paie--maître ............................. j

do ,............... ............

Canaux du St. Larent.
Ingénieur......................
Assistant-ingénieur ......................
Sous-ingénieur .............................

Canal Beauharnoie.
Ingénieur. ..........................
Assistant-ingénieur ..................

do ..........
do-.. ...... .......

Sous-ingénieur ..........................
do ............ ............
de ............... ...........

Paie-maître............. .........

Canal Lackine.
Ingénieur............. ............
Assistant-ingénieur ..................

do ....................
Sos-ingénieur.....,..............

S. Keefer .............................
F. P. Rubidge....................
E. Wyszinski................................

S. Pow er...................,................
T. C. Keefer.................................
W. O. Buchanan.......................
J. D. Slater .............................
W. R. Scott..............................
John Page....................
M. B. Pritchard ......................
Thomas Adams.............................
George Prescott. .....................

J. B. Mills................... ..
J. S. Killaly...........................
G. G. Dixon........... ...............

J. B. Mills.............................
. M. Tate..............................

W. Shanly ................................
A. Kierzkowski.............................
A. Guy ....................................
J. G. Cowley..................
A. B. Laroque..........................
R. J. Begly......... .....................

A. Barrett.................................
A. G. Robinson.............................
Jas. F. McDonald ........................ I
D. Starke.................... .. 1

£ s. d.
800 0 0 sterling par année.

400 0
idaà 0

0 7
0 7
0 7
07

janvier.
50 0

o do do
O do 'do
6 courant par jour.
6 do do
6 do do
6 do do

0 sterling par année.

500 0 0 do
350 0 0 courant
16 13 4 do

600
250
250
250
156
300
250
300
300

do
do

mois.

O courant par année.
O do de0 do0 do,0 do do
0 do (10
0 do do
0 do do

O de do
0 do do

150 0 0
300 O O
150 0 0O

600
250
250
250
175
175
120
400

600
300
300
120

do
do
do

de
do
do
do
do
do
do
do

do
do
do
do

do
do
(10

do
do
do
d (s
dC
do
do
do

do
do
do
-do

A, 1864
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LISTE des personnes employées dans le bureau du département des travaux pu-
blies, etc.-Suite.

Lac St. Pierre.
Ingénieur.................................
Maître des bateaux remorqueurs.
Maître des dragueurs..............
G ardien de magasin.............

Canzal de la Baie de Burlinsgton, che-I
min et havre de Dover.

Ingénieur............ .........
Assistant-ingénieur ....................
Surintendant......................

do. .................. ........
do..............................

P aie-maî tre .........................

District de Newcastle.
Ingénieur ....................................
Assistant-ingénieur ..................
Surintendant ............................

do. ..................... ... .
Commis des mandats............

do..... ,.... .
do ........ ........

Paie-maître...... ..............

C. Atherton..............................
L. E. Dubord.............................
Geo. Me'drum.....................
D. O'Brien....................

W. M. Shaw......... ....................
W . D . H ale ... ............................
Edw. Lee . .......... .......................
John Alchin. ........................
A. Light............. .........
John Davidson ........ ............

N. M. Baird.... ...............
.J. Lyons......... .............
!Thos. McGrath.............
J. W ilson....................................
J. Ferguson.............................
J. R yan .....................................
G, Coventry..............................
C. Green... .......... .......................

Havres et Phares.
Surintendant ............................. John MoIntyre............................

Coboutrg.1
Surintendant................................ Pierre Laurencelle ...................

Chemin de Port Stanley.
Ingénieur .......... ......................... A. Turner........ ..........................
Surintendant ................................ A. Handy ..................................

Travaux d'OttawaI.
Ingénieur.............................. ......
Surintendant ..........................
Commis des mandats.................... .
Surintendant ..............................

do ...... ................... I
Paie-maître ............... ........

Chemin de la Baie des Chaleurs.
Surintendant ................ ...............
Assistant-Surintendant..................

do .. . .

Chemin Go:ford.
Surinten dant ...................
Paie-maître ...................... . .

Ponte.
Ingénieur......................
Surintendant...................

do . ........... . ........ ...
do . ..................
' do . ....... .............

Chemin des Cascade:.
Assistant-surintendant ..................

Chemin d SeSarnia et autres chemine.
Ingénieur ...................................

do e . ......... ........ ... . ..
Assistant-ingénieur ..................

do .... ............. .
do

Surintendant........ ..........
Commis............. ........
Païe-m aître ............. ..................

D. S. Walton.............................
G. J. Neagle. . ......................
- Fraser ....................................

.... ... .... ... ... .... ... ... ...............
.. . .. ........... .............................

X. Croasdaile ..........................

A. J. Russel.............................
A. H. Simms................................
J. Woodly ......... .....................

400
200
195
80

courant par année.
do do
do do
do do

350 0 0
150 0 0
195 12 6
180 0 0
120 0 0
150 0 O

600
200
228
228

78
78
78

240

0 0
0 0
2 6
2 6
5 0
5 0
5 0
0 0

228 2 6

156 10 0

250 0 0
150 0 0

250 0
250 0

78 5
156 10
156 10
150 0

400 0 0
156 10 0
156 10 0

F. W. Blaiklock. ............... I 273 15 0
Stephen Yarwood.....................-1350 0 0

P. Fleming...... . ............
S. March ...................... .............
Jos. Guirard ..............................
Richd. Lewis................. ..............
M. Paquet ..................................

W. O. Dwyer.......... ........

C. S. Gzowski ..... .......................
James Culi..................................
W. Billyard..............................,.
W. Lawson ...............................
T. S. Gore .................... ..............
F. Talbot ............ . .................
N. B. Cronin.................
Chas. Montsarrat ...............

£200 pour GosfOrd et £150 pour le lac ýSt. Pierre.

2
156
156
156
156

10
10
10
10
10

195 12 6

500
250
250
375
200
175

60
250

do do
do do
do . do
do do
do do
do do

do do
do do
do do
do do
do do
do de
do do
do do

do d

do do

do do
do do

do do
do ne
do do
do do
do do
do do

do de
do do
do do

do do
do do

do
do
do
do
do

do
do
do
do
do

do do

do
do
do
do
do
do
do
do

do
do
do
do
do
do
do
do

A. 1864
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LISTE des personnes employèes dans le bureau du département des travaux publics,
le 1er jour de janvier 1864, et le traitement de chaque.

Commissaire .............................
Sous-commissaire.................,........
Secrétaire....................................
Commis ...................................

do ...................................
do .... ... ........................
do .......... .....................
d o ...,......, .... .... ..... ...... .....
d o .............. a......................

Faisant i'index des lettres reçues en-
tre 1842 et 1850 .......................

Copiste ...................................
Com. des instrum., cont. et locations

do
Teneur de livres......................

do .......... .. .. . .... .
do ............................

Messager .................................
do ....... ....... ... .............
do ....... . .......... ....

Scieur de bois et chauffeur....

Branche desfngénieurs,>ureau central.
Ingénieur en chef.........................
lugénieur...........................
Dessinateur .............................. ,
Photographe et Commis .................
Copiste ... ,..........................
Messager ................................

Canal Wellani.
Ingénieur..................................
Assistant-Ingénieur .....................
Paie-maître ...............................

Canaux, Bas-Canada.
Ingénieur ...................................
Com m is......................................

canal Rideau.
Ingénieur......................

Liste des Surintendants.
Travaux d'Ottawa ....................
Commis..................... ..
Travaux du St. Maurice .................
Canal Beauharnois..............
Canal Lachine.................
Canal Chambly..................... ....
Canal Cornwall ..........................
Canal Williamsburg.......................
Phares (en haut)..........................
Travaux de la Trent .................
Chemin de M6tapédia................

Phare de 'Re aux Grues et jetée de
Rimoueki.

Ingenieur ................................

Chemins et Ponts.
Ingénieur .............. ........

Prison de Qu5bec.
Architecte...........................

Edifices Publics, Ottawa.
Asustant-ingEnieur...................
Dessinateur.,.,..........,,..,......

Hon. M. Laframboise ..
S. Keefer..............................
T. Trudeau ................................
P. B raun ....................................
J. W. Harper.......... .....................
H. Jackson .............................
J. R. Arnoldi.,......... .............
J. F. N. Bonneville...................
J. W alsh............................. ........

G. de Baelen ...............................
T. G. Ready...........................
H. A. Fissiault ..........................
C. Pope................. .......
James Baine ............................
Félix Hamel.............................
G. Drolet.....................
Patrick Ownes ..........................
M. Walsh ...................................
H. Potvin..................
J. G oulet ,...................................

John Page...................... ............
J. H. Rowan ..................
Chas. McCarthy ...............
M. McLaughlin........ .........
Geo. Verret .......... .. ........
J. Deslauriers....... .........

S. D. Woodruff........ ................ I
G. Stokes.................................
Thos. A dam s................................

J. G . Sippell ........... ...............
H. Horsneli..............................

J. D. Slater.............................

Horace Merrill......................
D. Scott ......................
H. R. Symmes.............................
P. Laurencelle..........................
Alex. Bissett.................
Christophe Préfontaine.................
D. A. McDonell.........................
J. N. Rose .................................
D. C. Smith ...... .. ...................
G. W. Ranney............ .. ...........
Joseph Rosa............ ...........

Thomas Monro.........

G F Baillargé.......................

Pierre Gauvreau...... ..... ,...

.IF. P. Rabidge...........................
J. LeB. Rose,........... .......

$
5000
4000
2400
1400
1530

980
800
980

1
2

1200
2

1610
3

1400
500
450
450

1

3240
2
3

800
2
1

c.
00 par année.
00 de
00 do
00 do
00 do
00 do
00 do
00 do
50 par jour.

50 do
00 de
00 par année.
00 par jour.
00 par année.
60 par jour.
00 par année.
00 do
00 do
00 do
37 par jour.

00 par année.
50 par jour.
00 do
00 par année.
00 par jour.
00 do

3000 00 do
100 00 par mois.

1440 00 par année.

2240 00
600 00

1600 00

1640

1400
1000
1600
1000
1000
1000

200
200

1460

00
00
00
00
00
0()
00
00
00
00

do
do

do

do

do
do
do
de
do
do
do
do
do

2 50 parjour.

1600 00 par année.

1800 00 do

2400 00 do
2 50 pli je.
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LiSTE des personnes employées dans le bureau du département des travaux publics,
le 1er jour de janvier 1864, et le traitement de chaque.--Suite.

$ c
Architecte........ ............... Thomas Fuller...........................4000 00 par année.

do. ....... . ........... . ...t* . Baillargé............. ............... 4000 00 do
Dessinateur ........ .... .R. Stockel .................. 600 0 do

do. ................. .... ,......... E. A. Mara, ......... .............. 600 00 do
M esureur ........ , .......................... J. Bowes ............................. 200 0 do

do. ....... ..... . . ......... J. Patterson..... .................... 1200 60 do
Arbitre officiel,..................P. Vankoughnet.................... 1000 0 d

do.. ,...................... Thos. Kirkpatrick ....................... 1000 00 do
do. ....................... L. A. Moreau .............................. [000 00 do

secrétaire pour do..............G T. Pemberton..................1000 00 do

LISTE des nominations faites par le département des travaux publics depuis le 1er
janvier dernier,* indiquant les noms des personnes ainsi nomm6es, la date de
leur nomination respective, et leur traitement.

No.Date"de la nomination. Montant du salai]Ce.

Thomais B. French, pour rep.r. Braun 29 avril 1664.................. .2600 par.jo0r0 d
Octave Dionne....................... 27 avril 1864 ................... 2 00 do
F. H. EnniÉ, p. remap. G. T. Pemberton. 11 mai 1864.... ................... 20o do

IETAT du montant brut dépensé sur les travaux publics, dans les ann&es 1844 et
1863.

En 1844 ..................................................... .... .92847187 9i

En 1883.............................................................665.e 1 4#aé,"#ta 468ý92V40 6-1

- MI IM.M • . y = m em m - Em ums ., M 0.11 IIM -W M I mi o .1 III a. .



Doc ents de la Sessiorn (Né. 68.)

REPONSE
A une adresse de l'Assemblée Législative, en date du 12 mai 1864, de-

mandant une liste des personnes nommées à des emplois dans les
départements publics, depuis le 30 mars dernier.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

SrCRETARIAT, Secrétaire.
Québec, 30 mai 1864.

[Oonformément à la recommandation dn comié ecollectif des impressions, il n'est
imprimé qu'un sommaire du rapport ci-dessus.]

Bureau du Secrêtaire dut Gouverneur ;-Aucune nomination.
Bureau du ecrétaire Provincial :-W. D. POWELL, nommé commis surnuméraire, le 12

mai 1864, à $2.50 par jour. A laissé le bureau.
G. LAJOIEnommé à la même date avec le même traitement.

Département du Receveur- Général :-Aucune nomination.
Département des Postes:-PATRIc HYNES, nommé commis de malle par chemin de

fer, 3ème classe, le 9 mai 1864. Traitement
annuel, $480. (Nommé pour remplir la vacance
causée par la suspension de M. J. S. Medworth,
C. M. C. F. de Ire classe, absent de son devoir
depuis le 1er mars 1864, sans permission.)

Département de la Milice :-Aucune nomination.
Département des Terres de la Couronne :-CHARLES DE BELLEFEUILLE, nommé inspec-

teur des mines d'or, le 22 avril 1864, à $5 par
jour.

DANIEL W. MACK, do do (résigné).
JAMES R. GILMAN, do do

Bureau de l'.Agriculture et des Statistiques :-Aucune nomination.
Département des Lois de la Couronne :-Aucune nomination.
Département des Finances :-Aucune nomination.
Bureau du Régistrateur Provincial :-Aucune nomination.
Bureau du Conseil Exécutif:-Aucune nomination.
Département des Travaux Puljics :-TioMAs B. FRENCR, nommé temporairement, le 27

avril 1864, à $2 par jour.
OcTAVE DIONNE, do do 29 avril

1864, à $2 par jour.
F. H. ENNIS, do do 11 mai

1864, comme secrétaire des arbitres provinciaux.
à $2 par jour, et ses frais de voyage.

A.164



Documents de la Session (Nos. 59 et 60).

(No. 69.)-

REPONSE
A une adresse de lhonorable Assemblée Législative, datée du 9 mai 1864, deman

dant un état des procédures durant les deux derniers termes criminels à
Joliette, et le montant des honoraires payés au conseil de la reine.

Par ordre,
JoJuN SIMPSON,

Sacant~TARAT, Secrétaire.
Québec, le 30 mai 1864.

[Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, la réponse
ci-dessus n'est pas imprimée.]

(No. 60.)

RAPPORT
DU COLLEGE DE L'UNIVERSITE DE TORONTO, POUR 1863.

Q'UIL PLAISE A VoTRE EXCELLENCE

Le conseil du collége a l'honneur de présenter son rapport annuel pour 1863.

DIGNITAIRES.

Visiteur.

Son Excellence le Très-Honorable Vicomte Lord Monck, Gouverneur-Qénéral de l'Amé-
rique Britannique du Nord, etc.,. etc., etc.

Président.
Le Rév. John McCaul, LL.D.

Professeurs, etc.

Le rév. John McCaul, LL.D., professeur de littérature classique, de logique et de rhétorique.
Le rév. James Beaven, D.D., professeur de métaphysique et d'étique.
H. H. Croft, D.C.L., professeur de chimie et de philosophie expérimentale.
George Buckland, écuyer, professeur de théorie et pratique de l'agriculture.
*J. B. Cherriman, M.A., professeur de philosophie naturelle.
Daniel Wilson, LL.D., professeur d'histoire et de littérature anglaise.
Rév. Wm. -Hincks, F.L.S., professeur d'histoire naturelle.
E. J. Chapman, Phil. D., professeur de minéralogie et géologie.
James Forneri, LL.D., professeur de langues modernes.

Le professeur Cherriman est chtrgé aus;si du département des athématiques et est auditeur du col-
eége.

A, 
1864,
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ýG. T. Kingston, M.A., professeur de météorologie et directeur de l'observatoire magnétique.
J. M. Hirschfelder, écr., lectureur sur les langues orientales.
Le rév. Arthur WiQkson, LL.D., répétiteur.

Econome.
David Buchau, écuyer.

Régistrateur.
Rév. Arthur Wickson, LL.D.

Gradués.
Depuis 1854, l'Université de Toronto a conféré les degrés suivants aux élèves de ce

collége :-
M.D., 2; M.A., 35; LL.B., 6; M.B., Il; B.A., 98.
Trois ont obtenu des diplômes d'ingénieur civil, et 3 des dipl6mes d'agriculteur.

E1èves.
Les élèves réels de ce collége sont ceux qui ont passé l'examen d'immatriculation

dans aucune université des possessions de Sa Majesté, ou dans ce collège.
On permet aux élèves non-immatriculés de suivre les cours qu'ils aiment le mieux, du

consentement de leurs professeurs.
Il y a deux classes d'élèves non-immatriculés et suivant les cours: les "élèves " et

les ''élèves d'occasion" ; cette dernière qualité désigne ceux qui ne suivent qu'un seul
cours ; la première, ceux qui en suivent plusieurs.

Le chiffre total d'élèves qui ont suivi les cours de l'année dernière est de 282, à part
de 20 élèves qui ont suivi un cours d'agriculture pendant une partie de l'année; 187 imma-
triculés, et 95 qui ne le sont pas. Sur les premiers, 30 sont de Toronto. La table sui-
vante les classe suivant la croyance:-

Anglicans................................,. 76

Presbytériens du Canada..................................................... 59
Méthodistes ... ................... ,................... .. 20
Eglise d'Ecosse ......................... .. ....................................... 17
Baptistes................................. 7
Congrégationalistes ........................................ 5
Catholique.......... ...................................... 1
Juif. ................................................................... I
Luthérien ...................................................

On pourra juger du progrès de l'institution dans le nombre de ses élèves par le tableau
ci-dessous:

Immatriculés. Elèves. E16vos d'Oce. Total.
1854-1855 .. ......... 28 2 80 110
1855-1856...................... 35 .. 110 145
1856-1857. ...... 37 17 72 126
1857- 858.................56 32 104 192
1858-1859 ............... 63 32 73 168
1859-1860... ...... 80 39 69 188
1860-1861......... 129 37 59 225
1861-1862,.........................158 45 57 260
1862-1863................... 162 63 57 282
1863-1864.......... . 187 49 46* 282

Comme le rapport de 1862 renferme tous les renseignements sur les cours suivis dans
ce collége, les termes, les examens, les lectures et les honoraires et qu'il n'y a eu aucun
changement de fait depuis cette époque, le conseil a cru sage d'omettre ces détails dans
leur rapport actuel, qui n'auraient été que des répétitions.

* A part 20 élèves en agriculture non comptés, leur cours n'embrassant pas toute une année académique.
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RAPPORT DU SÉNAT DE L'UNIVRSITE DE TORONTO, POUR 1862.

A Son Excellence CHARLES STANLEY, Vicomte MONCK, Gouverneur-1lénéral de l'Ainé-
rique Britannique du Nord, et Visiteur de l'Université de Toronto.

PLAISE A VOTRE EXCELLENCE:
Les Chancelier, Vice-Chancelier et Sénat de l'Université de Toronto, ont l'honneur

de présenter leur rapport afinuel pour 1862.
C'est avec le plus 'if plaisir que nous informons Votre Excellence que l'examen ré-

trospectif de l'état et des progrès de l'année; qui vient de s'écouler, est des plus satisfai-
sants, et fournit une nouvclle preuve du désir de la jeunesse canadienne de profiter des
avantages d'une instruction académique. C'est, vrai que le nombre total des élèves exa-
minés a été un peu moindre cette annéequ'il ne l'était l'année dernière, mais cette dimi-
nution a eu lieu principalement dans la faculté de droit, et est probablement due à l'opé-
ration de la loi qui restreint les priviléges d'une cléricature moins longue aux gradués qui
ont réellement reçu leurs degrés avant de commencer leurs études légales.

Le nombre total des élèves examinés (à part les candidats refusés) a été de 195, qui
se répartit commé suit:

Dans la faculté de droit........................................................33
do de médecine ........ ......................... 38
do des arts .....................................- 115

Dans·le département du génie civil... .........
do do de l'agriculture............ 2

195

En comparant ce résultat avec la liste des classes de 1861, Votre Excellence remar-
quera que le nombre des élèves qui ont subi leur examen dans les arts, cette année, paraît
être moindre que ne pouvait le faire supposer le nombre des immatriculés de l'année der-
nière ; cependant, cela ne provient pas de ce qu'un nombre considérable d'élèves ont aban-
donné leurs études, mais de ce qu'un grand nombre se sont prévalu de la clause de nos-
statuts qui permet aux élèves de première et de troisième année de ne pas subir l'examen
en produisant un certificat d'études du chef de quelqe collége affilié.

Nous avons de grandes raisons de nous féliciter de la prospérité et des progrès du
collége du Haut-Canada dans le cours de l'année dernière, Le nombre des élèves et des
pensionnaires a considérablement augmenté; et l'octroi autorisé par Votre Excellence a
permis au comité, auquel a été confiée l'administration de l'institution, de fairé faire plu-
sieurs améliorations et réparations nécessaires, et d'établir un commencement de biblio-
thèque convenable aux besoins des élèves.

Depuis notre dernier rapport, l'Université a éprouvé une grande perte dans la mort
de son chancelier, et nous éprouvons une douloureuse satisfaction à exprimer notre pro-
fonde appréciation de la courtoisie, du zèle et de la sagesse avec lesquels il remplissait les
devoirs de sa charge.

En terminant, nous prenons la liberté de renvoyer Votre Excellence au-rapport du
comité de l'Université et à celui du bibliothécaire sur l'état de la bibliothèque.

La liste des classes de 1862 est aussi soumise avec le présent rapport. (Pas inprirnée.)
JAS. PATTON,

Vice-Chancelier.

RAPPORT DU BIBLIOTHÉCAIRE.

Unfiversité de Toronto, 31 déc. 1862.
MONSIEUR,-Jai l'honneur de vous présenter un rapport sur l'état Ade la bibliothèque

à la fin de 1862. La bibliothèque s'est accrue de 680 volumes durant l'année. A la fin
de 1861, elle se composait de 15,064 volumes, et elle est maintenant de 15,744.
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L'accroissement de l'usage de la bibliothèque a dépassé celui des volumes; et je suis
heureux de dire que pas un seul volume n'a été égaré ou volé.

Les publications périodiques, transactions, etc., ont été reliées, comme les année% pré-
cédentes, et mises sur les rayons de la bibliothèque.

Les dons de livres et brochures faits durant l'année sont comme suit

De l' Université Royale de Christiania.
Par le Dr. McCaul.

Karl Magnus' Saga og Kappehans, de Meyer.
The Chronicle of Man and the Sudreys, éd. de G. Munch.
Om Siponodentalium vitrcum, du Dr. Sars.
Om Kometbanernes indbyrdes Beliggenhed, af Mohn.
Om Glacial Formation, de Sars og Kjerulff.
Om Circlers Beroring, de Guldberg.
Det Kongelige Norske Frederiks Universitets Stiftelse.

De l'Assemblée Législativie, Canada.
Documents de la Session, Vol. 19, Nos. 3 et 4.
Journaux du Conseil Législatif, Vol. 19.
Journaux de l'Assemblée Législative, Vol. 20.
Documents de la Session, Vol. 5
Journaux du Conseil Législatif, Vol. 20.
Journaux et Délibérations de la Chambre d'Assemblée de la Nouvelle-Ecosse, 1861.

Du Professeur Lawson, Kingston.
Analles de la Scciété Botanique du Canada, Vol. I., part. 1-3.

Du Régistrateur de l'Université de Londres.
Par le Vice-Chancelier,

Calendrier de l'Université de Londres, 1862.
Des Directeurs de l'Université de l'Etat de New-York.

Index to the Documents relative to the Colonial History of New-York.
First Supplement of General Catalogue of N. Y. State Library.
Annual Reports of the Regents of the University of N. Y., 1857-61.

De Christopher Walton, Ecr.
Introduction to Theosophy.
Mémoire de Bramwell, par Sigston.
Vie de Gerhard Tersteegen.

Du Secrétaire de l'Université Me Gill.
The McGill University Calendar and Examination Papers, 1862-3.

Du Dr. H. W. Ackland.
Per Oronhyatekha.

Ackland's Memoir of the Cholera at Oxford, 1854.
Synopsis of the Physiological Series in the Christ's Church Museum.
Oxford Associate-in-Arts Examination.
Remarks on the Oxford Museum, par H. W. Ackland.
Report of the Radcliffe Trustees on the Transfer of the Radcliffe Library to the

Oxford University Museum.
De M. A. Brown.

dournaux de 1'AXssembiée Législative du Canada, vol. 9, et Appendices, 3 vol. fol.

De l'Association Sociale de la Science.
Par A. O. Charles, Ecr.

Transactions of the National Association, 1860-61.
History and Objects of the Association, par G. W. Hastings.
A ddresses at the London Meeting, 1862.

De H1. G. Bohn, Ecr.
Aristotle's History of Animals, trd. par R. Cresswell.
Tne Roman History of Amsmianus Marcellinus (Yonge).
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Du Rév. A. Lorimer.
Statuts du Canada, 1862.

Du Régistrateur du Collégc de l' Université.
Calendrier du Collége de l'Université, 1862-3.

Du Régistrateur de l'Université de Toronto.
Examination Papers, pour 1862.

Du Bureau des Arts et Manufactures, B.- C.
Journal du Bureau des Arts, etc., vols. 1 et 2.

De l'Assistant-Surintendant de l'Education.
Journal de l'Education pour 1862.

De l'Institut-Canadien.
Journal de l'institut-Canadien, 1862.

Du Propriétaire du Leader.
The Leader, Editions quotidienne et hebdomadaire.

De la Société Philosophique Américaine.
Délibérations de, pour 1862.

Les remerciments du Comité de la Bibliothèque ont été présentés aux donateurs.
J'ai l'honneur d'être, etc.,

ALEX. LORIMER.
Bibliothécaire.

L'hon. James Patton, L. L. D.
Vice-Chancelier et Président du

Comité de la Bibliothèque.

RAPPORT DU SÉNAT DE L'UNIVERSITÉ DE TORONTO, POUR 1863.

A Son Excellence le Très-Honorable CHARtEs STANLEY, Vicomte MoNoC, Gouverneur-
'Général de l'Amérique Britannique du Nord, et Visiteur de l'Université de To-
ronto.

PLAISE A VOTRE EXCELLENCE

Les Chancelier, Vice-Chancelier et Sénat de l'Université de Toronto, ont l'honneur de
présenter leur rapport annuel pour l'année 1863.

Nous sommes heureux d'avoir à faire rapport à Votre Excellence que le nombre des
élèves examinés dans les différentes facultés a augmenté pendant l'année. En 1862, le
nombre des candidats exanlinés était de 195; cette année, il est de 209, sans y comprendre
les candidats refusés. Le tableau suivant indique la manière dont les élèves sont classés
dans les trois facultés et les différentes divisions de l'Université

Faculté de Droit.
Immatriculation....... . ........................ 4
Première année.......................................4
Seconde année.................... ...................... 2
Troisième année...............................7
B.L..... ............ .................... 5

22
Faculté de Médecine.

Immatriculation...........................- ........ ,.... ....... 32
Première année...............................4
Seconde année ...... .................................. 5
Troisième année.................................... 5
~3.M................................................ 14

-60
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Faculté des Arts.
Immatriculation......................................42
Première année, ........................... 25
Seconde année... ............................ 28
Troisième année . . ................................ 16
B.A........................................ 16

-128
Génie civil........................................3
Agriculture....................................................... . 1

Total........ ......... ......... 209
En comparant ce tableau avec les listes de 1862, on remarque que, malgré une aug-

mentation dans le nombre des candidats qui se sont présentés, le nombre des immatricules
est resté le même. Il résulte de ce fait que le nombre des élèves qui font le cours
complet est plus considérable que les années précédentes. Nous avons eu précédemment
occasion d'exprimer notre regret de ce que le nombre des élèves qui terminaient leur cours
ne fût pas proportionné au nombre de ceux qui entrent a l'Université, mais les statistiques
de cette année constatent une diminution dans cette tendance à quitter l'Université avant
d'avoir achevé les cours. -

Le nombre des élèves a augmenté dans la faculté de médecine et dans celle des arts,
il a, au contraire, diminué dans la faculté de droit. Cela provient sans doute de ce qu'on
continue à appliquer la disposition du statut provincial dont nous parlions dans notre
dernier rapport.

Dans le département du génie civil, le nombre des candidats est de beaucoup au-
dessous de la moyenne. Nous croyons que cela est dû à ce que bien peu de jeunes gens
embrassent aujourd'hui cette carrière, mais encore plus à ce que la loi n'accorde aucun
privilége aux élèves qui obtiennent des diplômes dans cette division. Nous pensons que
si la loi relative à l'admission des arpenteurs provinciaux était amendée de façon à n'exiger
qu'un apprentissage de deux ans au lieu de trois des candidats porteurs de diplômes, on
verrait bientôt un grand progrès dans cette branche de l'enseignement.

Nous avons eu, cette année, à déplorer la perte d'un nouveau chancelier dans la per-
sonne de l'honorable juge Connor. Cette mort prématurée a enlevé à l'Université un de
ses amis les plus dévoués et de ses appuis les plus fermes. Son habileté et son zèle nous
étaient d'un précieux secours dans l'exercice de nos fonctions.

(Signé,) JAS. PATTON,
V.C.

RAPPORT DU BIBLIOTHÉCAIRE.

Université d' Toronto, Il fév. 1864.
A l'Hon. James Patton, D. L.

Vice-Chancelier, etc.
MoNsIuEU,-J'ai l'honneur de vous présenter mon rapport annuel sur l'état de la

bibliothèque en 1863.
Pendant l'année aucun changement n'a été porté dans les règlements de la biblio-

thèque et la salle de lecture.
Quatre cent trente-sept volumes ont été ajoutés à la bibliothèque, et on verra, par la

liste ci-jointe, que les livres donnés forment la plus grande partie de cette augmentation.
Le comité de la bibliothèque a adressé ses remerciments aux donateurs de ces

ouvrages.
A la fin de 1862, le nombre des volumes était de 15,744; à la fin de 1863, il était

de 16,181.
Les titres des nouveaux ouvrages ont été insérés dans les catalogues et les revues ont

486 reliés et ajoutés aux collections respectives.
-J'ai l'honneur d'être, etc.,

(Signé)> ALExA an ER LORIMER,
ßibliothéesire.
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LISTE DES OUVRAGES OFFERTS A LA BIBLIOTHÈQUE DE L'UNIVERSITÉ DE TORONTO,
PENDANT L'ANNÉE 1863.
De M. Peter E. Jones.

History of the Ojibway Indians, par Rév. Peter Jones, 1861.
De John Langton, Ecr.

Rapport des Commissaires sur l'Université de Toronto, 1862.
Du Secrétaire Provincial de la NVouvelle-Ecosse.

Journal et Délibérations de la Chambre d'Assemblée de la Nouvelle-Ecosse, 1862.
De l'Académie Royale Irlandaise.

Leurs transactions. Vol. 24. Parties 1 et 2.
De la Société Royale d'Edinburgh.

Transactions de, Vol. 23, part. 1, et Délibérations, 1861-2.
De James D. Haig, Ecr.

A list of Books printed in England prior to 1600, in the Library of King's Inn,
Dublin.

Des Editeurs, par le Prof. Buckland.
Proceedings of the Intercolonial Temperance and Prohibition Convocation of 1862.

De Wk. Eingsford, Ecr.
Arguments against an Elective Legislative Council, 1856 (pamphlet).
Carter and By-Laws of St. George's Society, Toronto.
The Report of the Loyal and Patriotic Society of Upper Canada, 1817.

De la Société Royale de Dublin.
Leur Journal. Nos. 20-28. Janv., 1863.

Du Dr. Charles Croft.
A General System of Chemical Knowledge, par A. F. Fourcroy, traduit par M.

Nicholson, 10 vols.
Du Rév. A. Lorimer.

Statuts du Canada, 1863.
Du Secrétaire de l'Université Mc Gill.

The McGill University Calendar and Examination Papers, 1863-4.
De l'Assemblée Législative, par le Greffier des Archives.

Journaux du Conseil Législatif,- 1863.
Journaux de l'Assemblée Législative, 1863.
Documents de la Session, Nos. 1-6, (et Gazette du Canada).

De H. G. Bohn, Ecr.
Giraldus Cambriensis.
Demosthenes' Miscellaneous Orations.
Loundes' Bibliographer's Manual, Part. 8.

De la Société de Loi, R.-C.
Catalogue of the Law Society's Library of H..C.

Du Dr. Wilson.
Proceedings of the American Antiquarian Society, April, 1863.
On the Scarcity of Home-grown Fruits in Great Britain, par C. A. Smith.

Du Bibliothécaire de l'Université iarvard.
Catalogus Universitatis Harvardiano, 1863.
Catologue of the Officers and Students of Harvard University, 1863-4.

De MM: Chewett et Cie.,
Carte du Lac Ontario, 1863.
De l'institut Smithsonien, par la Société Historique et Litéraire de Québec.
Exploration et arpentage d'une route de chemin de fer au Pacifique... il vols.
Congressional Globe..................................,.............. 17 '
Jielations Commerciales.................................,.......,... 4 0
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Exploration de la Cn........ ........................... 6 vols.
Statistiques de l'Armée........................................ 1 i
Rapports du Bureau des Patentes...... .................... 18
Message et Documents............... ................................. 10
Rapports des Finances............6
Commerce et Navigation.................................2 "
Correspondance Chinoise...................................1
Rapport de l'Académie Militaire.... ........................... 1
Aves' Island Papers............... ...................... i.1 "
Invasion de Harpers' Ferry........ ........................
Compulsory Enlistment of American Citizens. ...... ....... 1
Rapport du 8e Recensement...... ......................... 1

81
Du Professeur Kingston, Directeur.

Abstracts of Magnetical Observations made at Toronto, 1863--62.
Du Professeur Chapman.

Annals of the Astronomical Observatory of Harvard College, vol. III.
Account of the Great Comet, 1858.
Maury's Sailing Directions, 1855.

Du Réqistrateur de l' Université dc Toronto.
Examination Papers, 1862.

Du Régistrateur du Collége de 1'Université.
Calendrier du Collége de l'Université, 1863-4.

De l'Institut-Canadien.
Journal de l'Institut-Canadien, 1863.

De la Société Philosophique Américaine.
Leurs Délibérations, 1863.

De l'Editeur.
The Dublin Quarterly Journal of Science, 1863.

Du Propriétaire.
The Leader, Editions quotidienne et hebdomadaire, 1863.

De l'Editeur.
Journal de l'Education, 1863.

Du Bureau des Arts et Manufactures.
Leur Journal, 1863.

De la Société de l'listoire Naturelle de Boston.
LeurslDélibérations, 1863.

RAPPORT DU COMITÉ DU SÉNAT SUR L'OBSERVATOIRE.
Votre comité a l'honneur do présenter le rapport du directeur et d'exprimer sa satis-

faction de la manière dont l'observatoire est tenu. Votre comité appelle l'attention du
sénat sur le volume d'observations magnétiques déposé devant lui et qui ne pourra manquer
d'accroître la réputation dont l'observatoire jouit déjà. Le comité félicite le sénat de ce
que cette publication a été imprimée à même la dépense courante de l'observatoire sans
avoir recours au fonds de l'université ; et de plus, qu'il reste encore une balance pour com-
pléter la publication des observations météorologiques. Votre comité croit devoir constater,
à l'honneur du directeur, que le rapport était achevé avant la publication par le Gouverne-
ment Impérial des observations faites antérieurement au transfert de l'observatoire à la
provne.

Le tout respectueusement soumis.

Le 21 juillet, 1864.
(Signé,) J. B. CWERRIMAN,

Président.



27 Victoria. Documents de la Session (No. 60). A. 1864

OBSERVATOIRE MAGNÉTIQUE, TORONTO.

Rapport du comité de l' Observatoive, pour l'année 1863.

Les dispositions générales de l'Observatoire sont les mêmes que les années précédentes.
Instruments.-Il n'y a eu aucune addition de faite aux instruments durant l'année.
Observations.-Aucun changemement n'a été apporté dans la manière de prendre les

observations.
Journal.-La réduction. des observations météorologiques pour l'année 1863 est

presque terminée, et celle des observations magnétiques le sera dans quelques semaines.
Le personnel de l'établissement a été occupé principalement à mettre en ordre les

observations magnétiques depuis le transfert de l'Observatoire à la province, en 1853, jusqu'à
la fin de l'année 1862, et à faire des extraits des observations météorologiques pendant la
même période, lesquels seront publiés.

Les extraits des observations magnétiques forment un volume de 114 pages aujourd'hui
achevé et en cours de distribution. Le coût de l'impression et de la relieure de 250 ex-
emplaires, demi in-quarto, est de $449.62. Les extraits des observations météorologiques,
jusqu'à la fin de l'année 1859, sont entre les mains des imprimeurs MM. Lovell et Gibson,
et sont très avancés. On prend en ce moment des arrangements avec MM. Chewett et Cie.
pour l'impression des observations de 1860, 1861 et 1862.

Blibliothèque.-Les seules additions à la bibliothèque consistent en quelques livres et
revues représentant une valeur de $18.45 que l'Observatoire a achetés plus quelques
volumes d'observatious offerts à l'établissement.

Mobilier et bdtisse.-Aucune addition pendant l'année.
Personnel.-Il se compose comme par le passé, de MM. Walker, Menzies et Stewart.

M. Davidson a été employé comme à l'ordinaire en qualité de calculateur et d'observateur-
adjoint.

Comptes.-On verra par l'état ci-joint des dépenses de l'année, que malgré les frais
d'impression des observations magnétiques, il reste encore une balance de l'octroi de la
Législature sur les dépenses de 1863, au montant de $95.71. Cette balance, ajoutée à
celle qui restait à la fin de 1862 au montant de $1239.11, donne un total de $1334.82 au
crédit de l'Observatoire et qui pourra être employé à la publication des observations ainsi
qu'à défrayer, à l'avenir, les dépenses imprévues. En parlant de la balance au crédit de
l'Observatoire, je dois rappeler que l'octroi de la Législature est suffisant pour les dépenses
de l'Observatoire.

L'impression des observations, dont un tiers à peine est actuellement couvert, diminuera
de beaucoup la balance en question; en outre, il faudra pourvoir à la publication des obser-
vations ultérieures, à l'achat de nouveaux instruments, et aux réparations de l'édifice.

Le tout respectueusement soumis.
(Signé,) G. T. KINGSTON,

Directeur.

OBSERVATOIRE MAGNÉTIQUE, TORONTO.

Dépenses durant l'année 1863.

TitATrEMENT-Directeur................................$1360 00
Trois observateurs à $ 480..............1440 00
Calculateur ........ .................. 480 00
Messager. ........................... 240 00

-- 3520 00
ALLOCATIONS-Combustible pour trois observateurs et le

messager, à $60......... ............................ 240 90
Instruments achetés ou réparés.......................,............. 10 50
Papeterie, y compris les impressions et reliure............ ............ 85 61
Livres..................................................... ........... 18 45
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Matériel de photographie, y compris le.papier, et non-com-
pris l'huile de charbon...................... ....... $43 50

Huile de charbon pour lampes photographiques et l'éclairage
ordinaire..................... ......... 60 97

Chandelle, savon, etc ................................... il 88
COMBUSTIBLE=Bois de corde........................ 183 50

Charbon .......................................... 31 29
214 79

Frais de port................................ . ......... 8 il
Frais de port de paquets.. ............................... 3 12
Lavage............................................13 00
Ferronerie.................................................8 68
Bois de construction......................5 18
Main-d'œuvre...................................................................0 60
Ramonage des cheminées....... ........................... 50
Réparations aux édifices....................7 50
Divers..... ............................................ 1 27
Impression et reliure de 250 exemplaires des extraits des

observations magnétiques jusqu'à la fin de 1865.............449 62

$4704 29

(No. 61.)

REPONSE
A une adresse à Son Excellence le Gouverneur-Général, priant Son Excellence de

vouloir bien faire mettre devant cette Chambre, un état des balances en main,
le 31 décembre dernier, des sommes affectées antérieurement par aucun acte
de la législature, mentionnant l'acte qui autorise l'emploi de toute telle
balance en mains, et le service pour lequel la somme doit être employée.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

Québec, 31 mai 1864.

[COonformément àI la 7ecommandation du comité conjoint des impressions, ce rapport n'edC
pas imprimé.]
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A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-Général,
en date du 10 mars 1864, demandant copies de toutes dépêches, correspon-
dances et autres documents officiels en la possession du gouvernement, au sujet
des prétentions du Canada au territoire du Nord-Ouest, ou de l'établissement
d'une communication postale ou de relations commerciales avec ce territoire,
depuis la date de la dernière transmission de papiers à cette Chambre sur le
même sujet.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SECLRETARIAT,

Québec, 31 mai 1864.

(Canada-No. 17.)
DOWNING STREET, 9 février 1864.

MILoRD,- Relativement à nia dépêche No. 49, du 1er mai dernier, j'ai l'honneur
d'informer Votre Seigneurie que j'ai reçu du gouverneur de l'île de Vancouver copie
d'une résolution, adoptée par la Chambre d'Assemblée de cette colonie le 25 novembre
dernier, à l'effet que tout en voyant avec beaucoup d'intérêt les projets de la Compagnie de
Transport et de Télégraphe de l'Atlantique au Pacifique, la Chambre s'abstient de prendre
aucune mesure active en faveur de ces projets, jusqu'à oe que les intentions du gouverne-
ment canadien soient connues.

Je vous prie donc de vouloir bien me faire connaître le plus tôt possible les vues de
votre gouvernement à ce sujet.

J'ai l'honneur d'être, etc.,
C. FoTnEscUE,

En l'absence et par autorité du duc de NewcaËtle.
A Son Excellence le vicomte Monck,

Québec.

(No. 18.) QuftISc, 19 février 1864.

MILonD Du,-J'ai l'honneur de vous transmettre, sous ce pli, copie d'un rapport du
Conseil Exécutif au sujet des propositions faites par la Compagnie de Transport et de Télé-
graphe de l'Atlantique au Pacifique, qui m'ont été transmises avec la dépêche de Votre
Grâce, No. 49, en date du 1er mai 1863 (*).

J'ai l'honneur d'être, etc.,
MONoK.

A Sa .Grâce le due de Newcastle.

(*) Une copie des "propositions" mentionnées dans cette dépêche a été transmise avec la
réponse a une adresse de l'Assemblée Législative, en date du 3 septembre 1863 (documents de l e2
session. de 1863, No, 31).

27 Victoria. A;.1864
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CormE d'un rapport d'un comité de l'honorable Conseil Exécuti, approuvé par Son Excel-
' lence le gouverneur-général en conseil le 18 février 1864.

Le comité du Conseil Exécutif a pris en considération une dépêche (No. 49) de Sa
Grâce le.duc de Newcastle, en date du 1er mai 1863, et ses incluses, au sujet d'une propo-
sition de la "Compagnie de Transport et de Télégraphe de l'Atlantique au Pacifique " pour
établir une communication télégraphique et postale entre le lac Supérieur et New-
Westminster, dans la Colombie Anglaise. Le comité a aussi pris communication d'une
correspondance soumise à la Chambre des Lords par le gouvernement impérial, en réponse
à une adresse en date du 2 juillet 1863, qui a une grande importance relativement au pro-
jet dont il est question dans la dépêche de Sa Grâce.

La "Compagnie de Transport et de Télégraphe de l'Atlantique au Pacifique" paraît
avoir été fondée par certains capitalistes influents de Londres, à la suite d'entrevues et de
discussions qui ont eu lieu entre eux et MM. Sicotte et Iowland, lors de leur voyage en
Angleterre en décembre 1862 comme délégués du Canada dans l'affaire du chemin de fer
intercolonial. La proposition de MM. Sicotte et Howland était pour faire "econstruire une
ligne télégraphique et un chemin qui établiraient des communications fréquentes et faciles
entre le Canada et le Pacifique, et faciliteraient le commerce et le transport des malles et
des voyageurs," qu'ils croyaient être de nature à encourager l'établissement de ce vaste
territoire, et "devenir la source de grands avantages pour le commerce de l'Angleterre."
Ils exprimèrent aux messieurs qui proposaient de former une compagnie pour faire faire
ces travaux, l'opinion que "le gouvernement canadien consentirait à une garantie de
l'intérêt au taux de quatre pour cent sur un tiers du montant dépensé, pourvu que ce
montant n'excède pas la somme de cinq cent mille louis, et que l'intérêt des deux autres
tiers soit garanti par le gouvernement impérial ou par celui de la Colombie." A une
phase subséquente des transactions, MM. Sicotte et Howland, tout en ne voulant pas croire
que le gouvernement impérial refuserait d'accéder aux propositions de coopération qu'ils
lui avaient faites, exprimèrent l'opinion que le gouvernement canadien accorderait à une
compagnie organisée comme ils le proposaient, "une garantie de l'intérêt même de la moitié
du capital indiqué," si le gouvernement impérial refusait d'y contribuer; mais ils décla-
raient qu'ils ne chercheraient pas à décider leurs collègues d'accorder un taux d'intérêt de
plus de quatre pour cent. Ces messieurs étaient donc d'opinion qu'afin d'arriver au but
qu'ils avaient mentionné, savoir : "une ligne télégraphique et un chemin qui établiraient
des communications fréquentes et faciles entre le Canada et le Pacifique, et faciliteraient
le commerce et le transport des malles et des voyageurs," le gouvernement du Canada
serait prêt à donner une aide ou subvention annuelle de pas plus de dix mille louis
(£10,000).

Le comité est d'opinion que les délégués canadiens n'attachaient pas une trop grande
importance aux projets mentionnés, et n'exagéraient pas la bonne volonté du pýuple canadien
à accorder une aide pécuniaire afin de les voir se réaliser. Mais le comité remarque que
les "lpropositions " soumises par M. Watkin au nom de la Compagnie de Transport et de
Télégraphe de l'Atlantique au Pacifique, et transmises à Votre Excellence par Sa Grâce le
duc de Newcastle, ne sont que pour une liqne de télégraphe seulement. Il est vrai que
dans le préambule de ce document, il est parlé d'une poste, et que dans le premier article
il est stipulé que le gouvernement impérial, les colonies et la compagnie de la Baie d'Hud-
son octroieront les "terres " et "ltous les droits qui pourront être nécessaires à la route
postale," au télégraphe et aux stations ; mais la compagnie ne propose ou ne consent de
construire rien autre chose qu'une "ligne de télégraphe." Le Ichemin " projeté par MM.
Sicotte et Howland, pour faciliter "le commerce et le transport des malles et des voy-
ageurs," n'est mentionné dans aucun des "articles de la proposition."

Il est proposé, dans le second article, que "la ligne de télégraphe sera divisée en
sections, et que dès qu'elle fonctionnera sur une section," les colonies du Canada, etc.,
devront garantir à la compagnie un intérêt sur le capital dépensé, au taux "de pas moins
de quatre ni plus de cinq pour cent," le total du capital garanti étant limité à £500,00O.
Ainsi, le Canada pourrait se trouver obligé de payer l'intérêt du coût de certaines sections
d'une ligne télégraphique qui se trouverait tout-à-fait en dehors de son territoire, et qui ne
serait nullement reliée à aucune ligne établie dans ses limites.

Le comité remarque aussi que, dans les observations de Sa Grace le due de New-
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castle sur les "articles de la proposition " soumise par M. Watkin, lesquelles observations
sont transmises à Votre Excellence pour l'information du gouvernement canadien, la
construction d'un chemin pour faciliter " le commerce et le transport des malles et des
voyageurs " ne paraît pas être en question. L.- comité remarque de plus que Sa Grace,
tout en parlant des avantages que la colonie retireraient " d'une communication télégra-
phique directe " seulement, déclare que "le commencement de l'entreprise devra dépendre
de la volonté du gouvernement canadien et de sa législature pour compléter la communi-
cation télégraphique depuis le siége du gouvernement jusqu'à l'endroit sur le lac Supérieur
où la compagnie la prendra,''-condition qui entraînerait la construction et l'entretien,
aux seuls frais du Canada, de plusieurs centaines de milles de télégraphique à travers un
pays désert.

Le comité n'a pu se convaincre que le peuple du Canada retirerait des avantages cor-
respondants au coût de la construction d'une ligne de télégraphe depuis le siége du gouver-
nement jusqu'à la tête du lac Supérieur, en garantissant de plus la moitié de l'intérêt du
coût de la construction d'une ligne depuis cet endroit jusqu'à la côte de l'Océan Paeifique,
à moins qu'en même temps les fertiles et immenses vallées et plaines du Nord-Ouest
ne soient rendues accessibles aux colons canadiens et aux émigrés européens qui sont à
la recherche de terres à bas prix, et qui veulent se placer sous la protection du drapeau
britannique et d'un libre gouvernement constitutionnel.

Une "ligne de télégraphe " n'atteindra pas ce but, bien qu'elle puisse servir un
intérêt important et contribuer plus tard à sa réalisation. Mais à moins que la "Compagnie
de Transport et de Télégraphe de l'Atlantique au Pacifique'" ne soit prête à entreprendre
la construction du chemin pari passu avec la ligne de télégraphe, le comité ne peut, dans
l'état actuel des finances du Canada, et avant le réglement des importantes questions de
frontière, de juridiction territoriale et de forma du gouvernement du vaste territoire que
l'on propose d'ouvrir, recommander l'adoption des "articles de la proposition" soumise par
la compagnie et conditionnellement approuvée par Sa Grâce.

Le comité est d'opinion qu'en face des changements qui, d'après la correspondance
soumise à la Chambre des Lords, paraissent avoir été récemment faites dans la constitution
et le but de la compagnie de la Baie d'Hudson, et des prétentions de la nouvelle organi-
sation a renouvelées, avec l'apparente sanction de Sa Grâce le duc de Newcastle, à la
possession territoriale d'une vaste région non comprise dans la charte primitive, il est
grandement à propos que des mesures soient prises pour établir définitivement les limites
Nord-Ouest du Canada.

Le comité recommande donc qu'une correspondancs soit entamée avec le gouverne-
ment impérial dans le but d'adopter quelque plan expéditif, peu coûteux et mutuellement
satisfaisant, pour faire décider cette importante question, et que lon affirme le droit du
Canada à toute cette partie de l'Amérique Britannique Centrale que l'on peut démontrer
avoir été en possession des Français à l'époque de la cession en 1763,

Certifié,
WM; H. LE

G. C. E.

27 Victoria. A. 18 64
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(No. 63.)

RAPPORT

SURPINTENIDANT DE I'EDUC-ATION

POUR L E HAUT-CANADA,

POUR L'A NNEE 1863.

[Oonformément à la recommandation du comité collectif des impressionu, ce rap.
port n'est imprimé qu'en anglais seulement.]
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RAPPORT

SU.RINT>E ND.ANT DE L'E-D U CATION
PO-UR L-

Honorable Secrétaire Provincial, Québec.

BUREAU DE L'EDUCATION,
Montréal, ce 15 mai, 1864.

MONSIEUR,-J'ai l'honneur do vous soumettre mon rapport sur l'état de l'instruction
publique dans le Bas-Canada, pour l'année 1863.

Le comité de l'assemblée législative chargé de diriger l'impression des documents pu-
blics, ayant décidé de ne publier les tableaux statistiques au long et les extraits des rapports
des inspecteurs que tous les tiois ans, et cette publication ayant eu lieu il y a deux ans,
je ne vous transmets que le résumé des statistiques et quelques autres documents qui font
exception à la règle établie par le comité.

Je ne répèterai point les observations que j'ai faites dans tous mes rapports précédeUts,
sur l'insuffisance des sommes affectées à plusieurs branches du service de l'instruction pu-
blique, et je me contenterai de renvoyer au dernier, notamment en ce qui concerne la de-
mande que j'ai faite, à plusieurs reprises, d'une augmentation de la subvention de la caisse
d'économie des instituteurs : cette demande s'y trouve motivée très-au long. Le petit ta-
bleau des affaires de cette institution, donné 'année dernière, se complète comme suit, pour
l'année courante, et confirme les observations déjà soumises.

27 Victoriea. À. 1864
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La somme totale du progrès de l'instruction publique, dans les dix dernières années,
se résume comme suit:

TABLEAU du progrès de l'instruction publique dans le Bas-Canada, depuis l'année 1853.

1853. 1854. 1855. 1856. 1857. 1858. 1859. 1860. 1861. 1862. 1863.

Institutions .................... 2352 2795 2868 2919 2946 2985 3199 3264'3345 3501 3552

Elèves ............................ 108284119733 127058 143141 148798 156872 168148 172155 1808451188635 193131

Contributions ................ 165848 238032 249136 406764 424208 459396 498436 503889J526219 542728564810

Augmentation sur 1853. Augmentation sur 1858. Augmentation sur 1862.

Institutions ...... ,.............. 1200 567 51
Elèves ........................... 84847 36259 4496

Contributions ................ $ 398962 105414 22082

L'augmentation du nombre des élèves, l'année dernière, est moindre que celle des deux
années précédentes et n'est guère plus considérable que celle de 1860. L'augmentation
annuelle a toujours été, du reste, sujette à des fluctuations auxquelles on ne saurait assigner
de cause, excepté peut-être les maladies qui sévissent quelquefois sur les enfants en aÉlge de
fréquenter les écoles, telles que la scarlatine et la petite vérole. La sévérité que le dépar-
tement a dû montrer à l'égard des diplômes, a aussi empêché l'ouverture de plusieurs nou-
velles écoles, et en a même fait fermer quelques-unes; mais il paraîtra évident que la
réforme commencée sous ce rapport devait être poursuivie avec vigueur, au risque même
de présenter des résultats numériques moins satisfaisants.

Quelques districts d'inspection ont subi une diminution : ce sont ceux de M. Crépault,
inspecteur des comtés de Bellechasse, Montmagny et L'Islet; de M. Maurault, inspecteur
des comtés d'Yamaska et Nicolet; et de M. Béland, inspecteur des comtés de la Beauce et
de Lotbinière ; dans ce dernier district, la diminution n'est pas de moins de 699. Le district
voisin, celui de M. Juneau, qui comprend les comtés de Lévis et de Dorchester, ne présente
aucune augmentation. L'augmentation numérique la plus considérable, est celle du district
de M. Valade, comprenant les écoles catholiques de la cité de Montréal et celles des comtés
de Jacques-Cartier, Hochelaga, Vaudreuil et Soulrnges. Ce chiffre, qui était de 17431,
l'année dernière, est, cette année, de 18498. La plus Jorte partie de cette augmentation a
eu lieu dans les écoles sous contrôle, le chiffre représentant les élèves des écoles indépen-
dantes n'ayant augmenté que de 111.

L'augmentation proportionnelle la plus considérable qui a eu lieu est celle du district
d'inspection de M. Martin, qui comprend le comté de Chicoutimi; elle est de 1024 à 1573,
c'est-à-dire un peu plus de cinquante pour cent. Vient ensuite celle du district de M.
Boivin, qui comprend les comtés de Charlevoix et Saguenay; elle est de 2043 à 2195,
c'est-à-dire de près de vingt-cinq pour cent.

Si l'on ajoute au nombre total des enfants fréquentant les écoles primaires, (lesquels
sont, presque sans exception, au-dessous de 16 ans), celui des élèves au-dessous de cet &ge,
qui fréquentent les autres institutions, on aura un nombre total de 1846G1. Le chiffre des
personnes de cinq à quinze ans, d'après le recensement de 1861, est de 289429; en ajou-
tant 15000 pour les personnes de 15 ans et pour l'augmentation survenue de 1861 à 1863,
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on aurait 304429. La proportion du nombre d'enfants de 5 à 16 ans fréquentant les
écoles, en 1863, serait donc de 60.60 pour cent. En 1855, cette proportion n'était que de
47.33 pour cent, ce qui donne un progrès de 13.37 pour cent. *

Mais on doit observer que l'âge de 5 à 16 ans, d'après la loi, n'est que la limite de la
population scolaire facultative, et que ce n'est que de 7 à 14 ans que s'établit la rétribution
mensuelle, ce qui peut être considéré comme indiquant les limites de la population scolaire
obligée. Le chiffre des enfants fréquentant les écoles dans cette limite donnerait une pro-
portion d'au moins 75 pour cent.

La proportion du chiffre total des élèves, 193131, donne sur la population totale du
dernier recensement, en y ajoutant 44000 pour l'augmentation survenue depuis, savoir
sur 1156000 de population, 16.07 pour cent.

Le nombre des écoles primaires et de leurs élèves, sous le rapport de leur régie, se
répartit comme suit: écoles en opération sous le contrôle des commissaires, 2762, ayant
131641.élèves ; 50 écoles sous le contrôle de syndics dissidents catholiques, ayant 1874
élèves ; 128 écoles dissidentes protestantes, ayant 4263 élèves, et 350 écoles indépendantes,
ayant 23812 élèves.

Les écoles primaires se répartissent, de plus, comme suit: 4 écoles modèles annexes
des écoles normales, ayant 759 élèves ; 291 écoles primaires supérieures, ayant 19276
élèves, et 3030 écoles élémentaires, ayant 142214 élèves.

Le tableau suivant de l'augmentation des cotisations, depuis les sept dernières années,
montre un progrès soutenu. L'augmentation de l'année 1863 est, comme on voit, aussi
considérable que celle de l'année précédente: elle porte exclusivement sur les rétributions
mensuelles. J'ai déjà fait observer que cet état n'est que celui des sommes imposées et
qu'il reste toujours des arrérages en partie compensés cepéndant par les arrérages prélevés
de l'année précédente.

TABLEAU des cotisations imposées annuellement depuis l'année 1856.

1856. 1857 1858. 1859. 1860. 1861. 1862. 1863.

$'t. $es. $ ets. $ ets. $ ots. $ cts.j $ ets. $ ets.

Cotisation
pour égaler
la subven-
tion ..........- 113,884 87, 113,887 08 115,185 09 115,79251 114,424 76 113,969 291110,966 75 110,534 25

Cotisation au
delà de la
subvention.. 93,897 90 78,791 17 88,372 69 109,151 96 123,939 64 130,560 92 134,033 15 134,888 50

Rétribution
mesuelle... 173,488 98 208,602 37 231,192 65 251,408 44 249,717 10i 264,689 11 281,930 23 307,638 14

Cotisation
pour cons-
truction d'é-
difices. 25,493 80 22,928 63 24,646 22 22,083 57 15,778 2e 17,000 00 15,798 84 11,749 76

406,765 55J424,209 25 459,396 651 498,436 48 503,859 73 526,219 32 542,728 97 564,810 65

* Le chiffre du recensement fait en vertu de la 71e clause du chapitre 15 des statuts refondus,
donne un chiffre beaucoup moindre ; mais, comme ce recensement n'est pas fait dans un certain nom-
bre de municipalités, et que, dans beaucoup d'autres, j'ai lieu de le considérer comme très-inexact, je
prends celui du recensement décennal.
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Le tableau suivant du progrès fait dans le nombre d'élèves apprenant chacune des
branches de l'instruction primaire prouve le même progrès que les années précédentes.

TABLEAU comparé du nombre d'enfants apprenant chaque branche de l'enseignement,
depuis l'année 1853.

1853. 1854. 1855. 1856 1 1858. 1859. 1860. 1861.11862. 1863.

Elèves lisant-
bien ......... ;27367 32861 43407 46940 48833 52099 64362 67753 75236, 77108 77676 50309 25577 568

Elèves écri-1 I I1
vant......... 50072 47014 58033 60086 61943 65404 801521812441 87115 92572'97086 470141 31682 4514

Apprenant951

tique sim-
ple .......... 1S281 22897 30631:48359 52845155847 63514 63341 69519,74518 75719 57438 19872 1201

Apprenant
l'arithmé-
tique com-
posée...12428 18073 22586 23431 26643 28196130919i31758 41812 44357 45727 33299 17534!1370

Apprenant la
tenue des;
livres.......1... .... 799' 1976 5012 5500! 66891 7135 7319 9347 9614 963019630 2941 16

Apprenant la 1  1 i 1
géographie 12185 13826 17700 30134î33606j37847î45393 49462 550711 56392 60585 48400 22738 4193

Apprenant i
l'histoire. 6738111486 15520 17580 26147142316 45997 46324 51095154461 90241 522861 16718 4569

Apprenant la
grammaire
française ..!15353 17852:23260 29328 39067143307 53452154214 60426 61314 63913 585601 206061 2599

Apprenantila',
grammaire I
anglaise.... 70661 70971 9004 11824'120741534819773125073l 279041 284621 27358 20292 12010.........

Apprenant
l'analyse
grammati-
cale ....... ,4412 9283 16439126310i34064140733144466'468721 49460 550893522441 47832' 115111 1351

On remarquera que quelques branches sont rendues maintenant à un point qui ne
laisse rien à désirer autre chose que le progrès naturel, par l'augmentation du nombre des
écoles et de leurs élèves. Ainsi, 63913 élèves apprennent la grammaire française : ce
nombre approche de celui des élèves lisant couramment; 60585 apprennent la géographie ;
59024 apprennent l'histoire; 75719, l'arithmétique simple, et 45727, l'arithmétique com-
posée.

Tandis qu'il y a encore, en 1863, une augmentation de 2599 dans le nombre des
élèves qui apprennent la grammaire française, il y a, au contraire, une diminution de 1104
dans le nombre des élèves qui apprennent la grammaire ang!aise. Comme il est certain
que l'étude de la langue anglaise fait des progrès dans les écoles françaises, ce fait vient à
l'appui de l'observation souvent faite par plusieurs inspecteurs dans leurs rapports : que,
dans beaucoup d'écoles anglaises, l'étude de la grammaire est négligée.

Parmi les documents annexés à ce rapport, se trouvent, comme à l'ordinaire, les
comptes-rendus de l'année scolaire dernière dans les écoles normales, par MM. les dir.c-
teurs de ces institutions. Ces documents contiennent des renseignements favorables sur
les résultats de l'oeuvre importante de l'instruction normale, et l'on ne verra pas sans inté-
rêt la vive sollicitude que montrent les directeurs pour les succès des élèves qu'ils ont
formés à l'enseignement. Ils visitent leurs écoles et entretiennent des rapports constants
avec eux, et ils prennent aussi une part active aux conférences qui se tiennent trois fois
l'année aux écoles Jacques-Cartier et Laval, et annuellement à l'école McGill, non seulement
pour les anciens élèves mais encore pour tous les instituteurs munis de diplôme qui veu-
lent s'y joindre
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Le tableau suivant des admissions aux écoles normales, depuis leur fondation, fait voir
que l'année terminée en juillet dernier a réuni le nombre d'élèves le plus élevé que puissent
attendre ces institutions dans les édifices qui leur sont actuellement destinés, au moins en
ce qui concerne les écoles Jacques-Cartier et Laval.

TABLEAU du nombre d'élèves qui ont fréquenté les écoles normales.

Années scolaires.

1ère session, 1857.....
Session 1857-1858...
Session 1858-1859...
Session 1859-1860

Ecole I
Jacques-Cartier.

Elèves-

instituteurs.

18-
46
50»

Ecole McGill. .Ecole Laval.

70
192
219
228

1... j# 0 i M. MV . - - - I -

Session 1860-1861... 52 5 56 61 41 53 94 98 109 207
Session 1861-1862... 41 10 58 68 39 52 91 90 lit) 200
Session 1862-1863... 57 8 72 80 30 52 91 104 12- 228

1.344

Le tableau suivant des diplômes octroyés indique que, malgré la sévérité des examens,
une très-forte proportion des élèves qui ont étudié dans ces écoles, y a obtenu cette preuve
de succès et a été mise en état de se livrer "à l'enseignement avec avantage pour la société.

DIPLôMEs octroyés aux élèves des écoles normales, depuis l'établissement de ces
institutions.

Genre des diplômes octroyés.

Académies....................

Ecoles modèles................

Ecoles élémentaires.............

Ces chiffres donnent plus que le nombre d'élèves sortis des trois écoles normales avec
un diplôme, plusieurs ayant obtenu successivement des diplômes pour chaque degré. Le
nombre total des élèves gradués est comme suit :

A l'école Jacques-Cartier...................................... 97
A l'école Laval ................................................. 193
A l'école McGill................. ............... ............... 195

485

A. 1864
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La presque totalité des élèves sortis des écoles normales avec un diplôme jusqu'ici,
s'est livrée à l'enseignement, et la grande majorité de ceux qui ont enseigné pendant les
trois années prescrites par les conditions d'admission a continué à l'expiration de ce terme.
Si les traitements des instituteurs étaient plus élevés, il n'y a aucun doute que tous les
élèves sortis des écoles normales adopteraient définitivement la carrière de l'enseignement.
Malheureusement, comme j'ai eu occasion de le faire obseyver, il se fait peu de progrès de
ce côté. Les statistiques de cette année ne font voir qu'une bien faible augmentation dans
les salaires des instituteurs et présentent même une diminution dans ceux des institutrices.

Les nouveaux programmes adoptés par le conseil de l'instruction publique n'ont pas
empêché un très-grand nombre de candidats de se présenter ià l'examen, et les examinateurs
ont trouvé qu'un bien grand progrès dans l'aptitude et les connaissances de ceux qui se
présentaient avait été le résultat de la mise en vigueur des nouveaux règlements.

En vertu de ces règlements, M. Delagrave, membre du conseil de l'instruction publi-
que, a visité les bureaux d'examinateurs des comtés de Gaspé et de Bonaventure, et j'ai
visité ceux de Kamouraska et de Rimouski. Des rapports détaillés sur les résultats de
cette inspection ont été soumis au conseil de l'instruction publique, et les observations
qu'ils contenaient ont été communiqués aux bureaux respectivement. D'autres bureaux
seront visités dans le cours de cette année.

Le résumé des notes d'examen prises dans ces divers bureaux indique que, jusqu'ici,
ce sont l'histoire sainte, la géographie et l'histoire du Canada qui ont présenté le plus de
difficultés. Quelques candidats s'étaient soumis d'eux-mêmes à l'examen sur des matières
qui n'étaient point de rigueur pour obtenir le diplôme d'écoles élémentaires ; et le résultat
avait été aussi satisfaisant qu'honorable pour eux. Si quelques dictées m'ont paru faibles,
l'ensemble fait voir un progrès notable dans l'orthographe et la calligraphie: je puis même
dire que l'examen que j'ai pu faire, moi-même, de ces dictées conservées dans chaque bu-
reau, m'a donné l'idée d'un état de choses en général plus satisfaisant qu'on ne se plaît à
le représénter. Les nombreuses écoles que j'ai visitées, dans ce voyage, m'ont laissé
la même impression. J'ai même trouvé dans les dictées conservées au bureau de Kamou-
raska une dizaine de copies excellentes et d'une très-belle écriture: quatre d'entre elles
étaient même sans la plus légère faute; ce sont celles de Mlles. Angèle Delisle, Artémise
Bart, Olive Dumont et Virginie Lebel, qui, de plus, ont obtenu le No. 1 sur toutes les
matières d'examen, sans exception.

Je reproduis ici le résumé des notes d'examen pour les bureaux de Kamouraska et de
Rimouski, lequel prouve l'état relatif de l'instruction sur chaque branche exigée. Le No.
1 équivaut à très-bien, le No. 2, à bien et le No. 3, à insuffisant. Le nombre de notes de
chaque degré, inscrites pour chaque matière, est figuré par le tableau suivant.

BURE,£U DE KAMOURASKA. BUREAU DE RIMOUSKI.

MATIERE S. No. 1. No. 2. No. 3. ' MATIERES. No. 1. No. 2. No. 3.

Lecture française.,................. 28 2 0 Lecture française............12
Lecture anglaise................. 2 0Lecture anglaise..............2 0 0
Dictée française..................... 18 12 4 Dictée frana . . 2 10 1Dictée anglase......................Dictée anglaise .................. 2 e e Lecture française raisonnée ... 12 0O 0-
Lecture française raisonnée..-.... 20 5 ItEcriture ..................... 5
Lecture anglaise raisonnée...... 2 O O Grammaire française..........Z7 5
Ecriture....... .............. 21 9 3 Grammaire anglaise..... 1
Grammaire française........... 23 6 e Géographie..................7 5 2
Grammaire anglaise............... 2o istoiresainte............... 2
Géographie........................... 20 7 o istoire du Canada............ 4 8
Tenue des livres.................... 1. oI0O Arithmétique................il1 2
Histoire sainte....................... 17 9 4 Pédagogie...................3 10
Histoire du Canada................. 13 il1
Arithmétique ........................ 12 16
Pédagogie5..rtre.........................2.9

-Le tableau suivant ontient le résumé des tableaux statistiques annuels que doit trans-
mettri-echaque buitreau d'examinateurs enmbr de j orsqul'ont duré les exa-

de t0 Arihmitiqueon...........h....... 11a2.
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Depuis la publication de mon dernier rapport, l'examen sur la pédagogie, qui n'était
que facultatif, est devenu de rigueur pour les trois espèces de diplômes, et l'examen sur
l'agriculture est aussi devenu exigible pour les diplômes d'académies et d'écoles modèles ou
écoles primaires supérieures. Le règlement portait que cette partie des programmes ne
serait en force qu'après la publication de manuels qui rendissent l'étude de ces matières
plus facile; et des manuels publiés par M. l'abbé Langevin, ayant été approuvés par le
conseil de l'instruction publique, la condition s'est trouvée accomplie.

Il semble que, d'un côté, tout ce que l'on exige ·pour l'obtention du diplôme, et, de
l'autre, l'obligation absolue de l'obtenir, devrait protéger les instituteurs contre la concur-
rence illimitée que les moins capables d'entre eux font aux plus capables, et_ par là faire
élever la moyenne des traitements.

Le nombre d'instituteurs et d'institutrices laïques non munis de diplômes, qui ont été
employés dans le cours de l'année, dans les écoles placées sous le contrôle des commissaires
ou sous celui des sydies n'est que de 41 et, dans tous ces cas, le paiement de la subven-
tion a été suspendu. La balance du chiffre des instituteurs et des institutrices non munis
de diplômes, qui figure dans le grand tableau synoptique, se compose soit d'assistants, soit
d'ecclésiastiques ou de membres de communautés enseignantes, que la loi exempte de.cette
obligation.

La création de la caisse d'économie, celle des écoles normales, des conférences d'insti-
tuteurs et du Journal de l'Instruction Publique, étaient toutes propres à améliorer la posi-
tion et l'efficacité du corps enseignant. Il serait important d'y ajouter la création de
bibliothèques scolaires, au moins dans les écoles modèles. Le gouvernement en France,
persuadé qu'une grande partie de l'instruction donnée dans les écoles devient inutile par
le manque de livres, a affecté dernièrement des sommes considérables pour cet objet. Le
nombre actuel des bibliothèques de paroisse dans le Bas-Canada, n'est que de 284, et le
nombre total de volumes, de 196,704. C'est cependant, sur l'année précédente, une aug-
mentation de 25 bibliothèques et de 3944 volumes.

Je suis heureux de pouvoir dire que, l'année dernière comme l'année précédente, les
recettes et les dépenses du Journal de l'instruction Publique et du Lower Canada Journal
of Education se sont fait équilibre, et qu'il y a eu même une petite balance, laquelle ira
à diminuer le découvert des années précédentes. Ce découvert, qui était de $1918.98 au
31 de décembre,1861, n'était plus que de 1491.04 au 31 de décembre dernier. Si l'on fait
attention que ce découvert n'égale pas la subvention entière d'une année, et que, réparti
sur les sept années de l'existence *des deux journau', il ne donne, par année, qu'un chiffre
de $213, c'est-à-dire $7.05 pour cent par année de plus que la subvention du gouvernement,
qui est de $1600, on verra que cette circonstance, quoique regrettable, est cependant peu
étonnante, surtout si l'on considère qu'une subvention du même montant est allouée au dépar-
tement de l'instruction publique du Haut-Canada, pour la publication d'un seul journal.

Le développement de notre système d'instruction publique continue de faire établir de
nouvelles municipalités scolaires.

Ce qui suit est un tableau des nouvelles municipalités formées depuis 1857, soit par
l'érection de nouveaux établissements en municipalités scolaires, soit par la division d'an-
ciennes municipalités. Il est à remarquer que peu des nouvelles municipalités sont en état
de fournir un rapport d'école l'année même de leur établissement. Il leur faut d'abord le
temps de s'organiser et d'imposer des cotisations, etc. En général, les nouvelles munici-
palités, proportion gardée de leurs ressources, montrent autant et, souvent, même plus de
zèle que les anciennes pour tout ce qui concerne l'établissement des écoles, l'imposition des
cotisations et la rétribution des instituteurs.

A. 1864
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TABLEAU DES MUNICIPALITÉS ÉRIGÉES DEPUIS 1857.*

Municipalités formées dans de nouveaux Municipalités formées par la division
établissements. d'anciennes municipalités.

1857................. ..... 6
1858.............. . 5
1859............9.
1860.................. 5
1861...................... 19
1862......... .......
1863...................... 7

1857.......s................. 4
1858................... 3
1859.................... 1
1860.................. 10
1861..............,...... 8
1862........,........... 12
1863.....................20

58=124

J'ai indiqué, dans mes rapports précédents, quelles étaient les mesures à prendre pour
perfectionner notre système d'instruction publique ; et j'ajouterai encore, comme je l'ai
déjà fait, que, si importantes que soient quelques-unes des mesures suggérées et qui sont
encore sous la considération du gouvernement, notamment celles qui sont exposées dans
mon rapport sur l'inspection des écoles, beaucoup dépend aussi de i'action de l'opinion pu-
blique sur les autorités locales, entre les mains desquelles la loi a mis une si grande part
d'initiative et de responsabilité. La tâche la plus difficile est celle qui consiste à diriger
ces autorités sans toutefois empiéter sur leurs pouvoirs et sans porter le découragement chez
beaucoup de commissaires et de fonctionnaires qui luttent eux-mêmes avec courage contre
les obstacles et ne peuvent obtenir tout ce qui serait à désirer dans l'intérêt du développe-
ment de l'instruction publique. En cela, si le département peut paraître, à quelques-uns,
manquer d'énergie et de courage, il est bon de leur rappeler qu'une conduite différente
aurait pu, dans bien des circonstances, compromettre des résultats qui, tout faibles qu'ils
pmseont parattre, n'ont été obtenus cependant qu'avec beaucoup de difficultés.

J'ai l'honneur d'être,
Monsieur,

Votre très-obéissant serviteur,

PIERRE J. O. CHAUVEAU,
Surintendant de l'Education.

A. 1864

* Ce tableau n'a pas été fait de la même manière que celui de l'année précédente. Les chiffres
étaient, dans une colonne, ceux de toutes les nouvelles municipalités érigées, dans l'autre, ceux des
anciennes municipalités divisées: la même municipalité divisée s'y trouvait portée dans les deux co-
loue: c'est le contraire dans le tableau ci-dessus.

3
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RAPPORT

SUR

L'ECOLE NORMALE JACQUES-CARTIER,

POUR L'ANNÉESCOLAIRE 1862-62.

A l'honorable P. J. O. CHAUVEAU,
Surintendant de l'éducation

du Bas-Canada, etc., etc.

MONSIEUR LE SURINTENDANT,-J'ai l'honneur de vous transmettre mon rappoit .ur
l'état et les progrès de l'école normale Jacques-Cartier, pour l'année scolaire 1862-63.

I.

Nous avons admis, dans le cours de l'année, 51 élèves. Quoique ce nombre ne soit pas
très-considérable, nous sommes tellement gênés par le manque d'espace, que nous n'aurions
pu l'atteindre, si quelques élèves n'avaient quitté l'établissement dans le cours de l'année
pour faire place à d'autres.

De ces 51 élèves, 34 se présentaient pour la première fois; les 18 autres avaient suivi
les cours de l'année dernière.

Ces élèves viennent des différentes paroisses du district de Montréal. Mais, en com-
parant les deux côtés du fleuve, je trouve que la grande majorité nous est fournie, aujour-
d'hui, par les paroisses de la rive sud. Quant aux comtés, ce sont encore ceux de Berthier
et de La Prairie qui en envoient le plus.

Les 34 élèves nouveaux peuvent se diviser comme suit
2 avaient obtenu des diplômes des examinateurs;

32 n'en avaient aucun.

2 avaient fait partie d'une communaüté religieuse;
1 avait tenu une école modèle;

31 n'avaient jamais enseigné.

f1 avait terminé son cours dans un collége;
là5 avaient étudié dans un collège plus ou moins longtemprt;

110 avaient étudié dans une ýacadémie;
i il " école modèle;
j 7 " école élémentaire;

-l a suivi les cours de la 3ème année;
2'ont suivi lee cours de la 2de année;( -11re année.

A. 1884
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Tous nos élèves, anciens et nouveaux, ont été distribués en trois classes, savoir:

5 pour celle de 3ème année,
" 12ème année,

31 I 1ère année.

II.

Il n'y a pas eu de changement notable, apporté au programme des études, que 'ai ou
l'honneur de vous exposer dans les rapports qui précèdent celui-ci.

M. Ossaye, qui avait bien voulu se charger gratuitement du cours d'agriculture et qui
l'avait donné pendant plusieurs années avec beaucoup de zèle et de succès, n'a pu le con.
tinuer cette année. Il a été remplacé par M. Dostaler, déjà nommé professeur pour la
partie des sciences.

Les professeurs sont aujourd'hui:
Le Principal, qui enseigne neuf heures par semaine.
M. Devisme, qui enseigne trente heures par semaine.
M. Regnaud, qui enseigne six heures par semaine
M. Boudrias, qui enseigne cinq heures par semaine, sans tenir compte de son ensei-

gnement à l'école modèle.
M. Delany, qui enseigne dix heures par semaine, sans tenir, non plus, compte de son

enseignement à l'école modèle.
M. Dostaler, qui enseigne quinze heures par semaine.
M. Brauneis, qui enseigne six heures par semaine.
Ainsi le temps consacré à l'enseignement par tous les professeurs égale 81 heures.;

ce qui donne en moyenne 23.5 heures par jour, ou 7.8 h. par jour et par division.
Nos élèves ont certainement profité de cet enseignement, et leur conduite m'a donné

beaucoup de satisfaction. A l'exception d'un cas ou deux, ils ont paru apprécier les égards
et l'attention dont ils étaient l'objet. C'est le témoignage que se plaisent à leur rendre
MM les professeurs.

III.

A la suite des deux examens que nous avons fait subir à nos élèves, pendant le cours
de l'année, 'ai pu, monsieur le surintendant, vous en présenter deux pour le diplôme
d'école académique, douze pour celui d'école modèle, et enfin onze pour le diplôme d'école
el4mentire : en tout 25.

A ce nombre, il faut ajouter celui de neuf autres élèves, qui ont obtenu la permission
de passer à une classe supérieure à celle qu'ils suivaient l'année dernière ; trois d'entre
eux avaient été malades, et six n'avaient pas rempli toutes les conditions exigées pour
obtenir un diplôme.

De vingt-cinq élèves qui ont obtenu le brevet pour enseigner, dix seulement en ont
profité pour prendre des écoles ; un a besoin 'de repos ; les 14 autres sont revenus pour-
suivre leurs études.

Deux élèves avaient quitté l'école dans le cours de l'année pour enseigner. Ce qui
porte à 12 le nombre desginstituteurs enseignant sortis de l'école à l'ouverture des vacances.

IV.

Vous apprendrez sans doute avec satisfaction, monsieur le surintendant, que tous ces
instituteurs ont trouvé à se placer dans ce district, et dans des paroisses importantes, telles
que St. Vincent-de-Paul, St. Denis, St. Rémi. La seule paroisse de l'Acadie, qui avait
déjà deux de nos élèves, en a engagé un troisième; ils y enseignent bous en ce moment, et
j'apprends que leurs écoles sont très-fréquentées.

J'ai eu occasion de visiter moi-môme, dans le cours de l'année, plusieurs écoles tenues
par des élèves de l'école normale Jacques-Cartier. Partout, j'ai trouvé ces écoles bien
dirigées et les enfants capables; dans quelques cas, sans doute, l'instituteur n'avait en
qu'à~ Qontinuer l'oeuvre commene4e par son préd6cessewr, hommes 1abile et instruit ; mais
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souvent aussi, il lui avait falla réformer bien des choses. Un curé me faisait remarquer
que les enfants de son village avait complètement changé en peu de temps, grâce à la dis-
cipline et au bon ordre de l'école. Dansune de ces écoles, le calcul mcntal était manié
avec une extrême facilité par les élèves; dans une autre, l'écriture et le tracé des cartes
m'ont paru tre enseignés avec beaucoup de soin par le maître.

V.

Nos différentes collections se complètent peu à peu. Déjà, elles ne sont pas sans
utilité pour les leçons des professeurs, et les élèves y trouvent une grande éconoie de
temps dans leurs études. Ces collections ont surtout pour objet l'histoire et les sciences
proprement dites: elles comprennent la géographie, la numismatique, la chimie, la phy-
sique et l'histoire naturelle.

Les deux premières collections ne sont pour ainsi dire que commencées. Celle de
géographie renferme 7 globes et planétaires, 11 atlas et 75 cartes. Celle de numismatique
se compose de 250 pièces métalliques, dont quelques-unes sont anciennes et précieuses.
Elle a été formée en grande partie par des dons qu'on a bien voulu nous faire. Vous y
avez contribué, monsieur le Surintendant ; l'évtché de Montréal, messieurs Bellemarre et
F. J. D. Ricard, ont eu la complaisance de nous donner plusieurs pièces importantes.
Nous y avons ajouté le fac simile en plâtre de plus de 200 médailles antiqnes.

Le laboratoire de chimie et le cabinet de physique sout pourvus des appareils et des
instruments qui sont nécessaires pour le plus grand nombre des expériences et des déions-
trations. Nous n'aurons besoin d'y ajouter que ceux qui pourront être utiles pour une étude
plus approfondie d'une branche spéciale ou pour se mettre au courant du progrès des
sciences.

Les collections d'histoire naturelle sont plus complètes que les autres, à l'exception
toutefois de celle dc botanique et conchyliologie: Nous avons bien, il est vrai> un grand
nombre de coquilles, -mais elles ne sont pas encore classées : notre herbier n'est qu'un
herbier d'étude, quoiqu'il comprenne plusieurs centaines de plantes. Il en est de même
de l'entomologie, qui est représentée par 623 insectes. M. l'abbé Rousseau, dont vous
connaissez le goût et l'habileté pour ce genre d'étude, a eu la complaisance de nous com-
mencer une collection d'entomologie canadienne : il m'a laissé espérer qu'il la complètera
bientôt. Nous avons quelques quadrupèdes; mais il est impossible de songer à augmenter
cette collection tant que nous n'aurons pas de salles plus vastes. Quant aux oiseaux, nous
en possédons au-dessus de 200 espèces, presque toutes du Canada; l'ordre des palmipèdes
y est très-bien représenté, la famille des canards, entres autres, est presque complète.
Pour l'étude de la minéralogie et de la géologie, nous avons trois collections différentes,
sans compter plusieurs échantillons précieux. La plus importante est c alle qui a été achetée
à Paris: elle comprend 630 spécimens très-bien conservés. Un catalogue imprimé donne
aux élèves tuutes les indications de noms, d'étages et de terrains qu'ils peüvent désirer.
De la géologie du pays, cependant, nous n'avons rien; j'ose exprimer- le voéu que le gou-
vernement voudra bien mettre les écoles normales au nombre des institutions auxquelles
il fait distribuer les collections préparées par notre savante commission géologique. Enfin,
pour l'enseignement de la physiologie humaine, nous avons une de ces préparations clas-
tiques qui ont fait la réputation de leur inventeur, le Dr. Auzoux.

¡VI.

Je n'ai pas besoin de rappeler à personne que les résultats auxquels nous sommes
arrivés sont dus au concours éclairé de MM. les professeurs, das principalément à l'intérêt
que vous portez aux écoles normales et à votre dévouement pour la cause de l'instruction
primaire.

Je suis, avec le plus profond respect,
Monsieur le Surintendant,

Votre humble serviteur,

H. A. J. B. VERREAU,
Principal dle l'Ecole J. C.
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RAIPPORT

DE

L'EjC'OLE NRVALE M'cG(ILL,

POUR L'ANNÉE SCOLAIRE 186t263.

A l'honorable P. J. O. CuArevzAu,
Surintendant de l'Education.

MONsiEuR,,-J'ai l'honneur de vous présenter le rapport annuel ordinaire de l'école
normale McGill.

L'organisation de l'école est toujours celle que j'indiquais dans mon rapport de 1861,
sauf quelques légères modifications de détail. Former des instituteurs est le but de l'école
et, à cet égard, les résultats ont été des plus satisfaisants pendant la dernière année scolaire.

80 étudiants sont entrés à l'école l'an dernier : c'est le chiffre le plus élevé qu'on ait
atteint jusqu'à présent et qui se composait comme suit : 8 garçons et 72 filles; 37
résident à Montréal, 25 viennent d'autres localités; 28 ont reçu à l'école le diplôme
élémentaire et étudient pour le diplôme d'école modèle. Les autres se trouvent dans la
classe élémentaire et sont aspirants au diplôme élémentaire.

Les derniers examens ont duré quinze jours; je joins à ce rapport copies des blancs
qui ont été employés dans ces examens à la fin desquels 41 candidats ont été recommandés
pour des diplômes, savoir : 14 pour le diplôme d'école modèle, et 27 pour le diplôme d'école
élémentaire; 4 garçons, 37 filles, dont 20 résident à Montréal, et 21 viennent d'autres
localités.

Plusieurs élèves n'ont pu passer les examens pour raisons de santé ou autres causes
imprévues; il est à espérer qu'ils suivront les cours l'année prochaine ainsi que les autres
élèves qui n'ont pas encore passé leurs examens.

Le prix et la médaille du Prince de Galles ont été mérités ex-oquo, dans la classe
supérieure, par M. James Walker et mademoiselle Sarah Cairns, et j'ai cru devoir faire
diviser le prix et accorder une médaille à chacun de ces candidats.

Il est consolant de voir tant d'étudiants nous venir des campagnes ; il faut espérer
que ce mouvement continuera, et que les bienfaits de l'institution se répandront de plus
en plus.

En comptant le nombre des étudiants qui ont reçu des diplômes l'année dernière, je
trouve que, depuis 1857, année de la fondation de l'école, 274 diplômes ont été accordés à
188 candidats.

Les écoles modèles ont fonctionné avec le même succès que les années précédentes,
et le nombre des demandes d'admission a toujours dépassé le nombre des places vacantes.

A. 1864
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Je regrette que mademoiselle McOracken ait quitté l'école à la fin de l'année scolaire :
cette institutrice, par sa capacité et son zèle assidu, a rendu les plus grands services dans
le département confié à ses soins, et est hautement apprécié des parents; puissions-nous la
remplacer dignement.

Je dois adresser ici aux pasteurs des différentes églises de la ville l'expression de ma
reconnaissance pour les instructions religieuses qu'ils n'ont cessé de faire aux étudiants, et
aussi pour avoir bien voulu procurer des bancs dans leurs églises aux élèves étrangers à
Montréal.

Je dois aussi vous dire combien je suis satisfait du zèle et de l'activité des divers pro-
fesseurs et instituteurs, qui n'ont cessé de travailler ardemment et de concert au progrès
de l'école.

L'association des instituteurs, en rapport avec cette école, a tenu régulièrement ses
séances pendant tout l'hiver et on y a fait des lectures très-importantes. Le nombre des
membres est aujourd'hui de 49. La première réunion eut lieu en mai. Les délibérations
furent très-intéressantes et une résolution fut passée à l'effet de tenter l'organisation d'une
association permanente d'instituteurs protestants.

J'ai tout lieu de me féliciter des succès des instituteurs que nous formons, et de l'em-
pressement avec lequel on les demande dans toutes les parties de la province. J'espère
que, par ce moyen, l'influence de l'école s'étendra de plus en plus et que l'instruction élé-
mentaire ne fera qu'y gagner.

Si, l'année prochaine, il se présente des candidats au diplôme d'académie, une partie
du temps des professeurs sera consacrée à la préparation de ces candidats. Jusqu'à pré-
sent cette partie de l'enseignement a été fort restreinte, surtout pour la raison que la plu-
part de nos élèves désirent seulement des diplômes pour l'enseignement dans les écoles
communes. Mais notre école n'aura atteint sa véritable position que quand nous aurons
des élèves qui désirent prendre les plus hauts degrés du professorat.

J'ai l'honneur, etc.,

J. W. DAWSON,

(Pour coie, »Principal.
W. C. BAYNES.
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RAPPORT

SUR

L' EsC OL E N0OR MA L E L A VAL,

POUR L'ANNEE SCOLAIRE 1862-63.

A l'honorable P. J. O. CH&UVEAU,
Surintendant de l'Education,

Montréal.
MONSIEUR,-Durant l'année scolaire 1862-1863, les classes de l'école normale Laval

ont été fréquentées par le nombre ordinaire d'élèves-instituteurs et institutrices, comma
vous pouvez le voir par le tableau statistique qui accompagne ce rapport.

Permettez-moi de vous parler un peu en détail de plusieurs choses qui concernent le
fonctionnement de cette école.

1° Admission.-Les demandes continuent à être fort multipliées ; chaque année, je
me vois forcé de refuser 25 à 30 élèves-maîtresses. Pour faciliter l'entrée à un plus
grand nombre, j'ai partagé quelques bourses, et cette mesure m'a paru donner un conten-
tement général.

2° Cours.-Plus l'expérience nous éclaire, plus je me convaincs, ainsi que les autres
professeurs, qu'une seule année est insuffisante pour préparer les élèves même au diplôme
pour écoles élémentaires, leur donner les notions désirables de pédagogie, les initier aux
divers procédés, en un mot, les rendre maîtres d'une bonne méthode d'enseignement.
S'ils entraient tous dans cet établissement après avoir déjà conduit une école, ce serait
bien différent. Mais pour celui qui n'en a jamais eu la moindre teinture, il est presque
impossible, en quelques mois, tout en étudiant beaucoup pour lui-même, de se familiariser
complètement avec les détails si nombreux de la direction d'une classe et de l'éducation
des enfants. Je crois donc qu'il serait nécessaire .d'exiger deux années d'études de tout
candidat qui n'aurait pas déjà enseigné, avant de lui accorder un diplôme quelconque.

D'ailleurs, vous le savez, monsieur, notre programme est bien chargé pour un temps si
court. ·Les élèves n'ont guère le loisir de digérer les connaissances que nous leur inculquons.

3° Diplômes.-Je pense encore qu'il serait avantageux de diviser nos diplômes de
chaque degré en deux classes, comme le sont maintenant ceux des bureaux d'examinateurs.
Il y a souvent une différence considérable entre deux élèves qui obtiennent la même espèce
de diplôme. Ceci contribuerait beaucoup à exciter l'émulation parmi les candidats.

4° Ecole modèle des garçons.-Cette école continue à me donner bien de la satisfae-
tion. Les élèves-maîtres montrent généralement du zèle et de l'aptitude pour y enseigner.

50 Ecole modèle des filles.-Les progrès y sont plus lents, quoique les élèves-maî-
tresses témoignent aussi beaucoup de bonne volonté et d'application.

6° Anciens élèves.-Mes relations avec les anciens élèves continuent à être nom-
breuses et satisfaisantes; je me résigne volontiers au surcroît de besogne que cela m'impose.

Il serait bien étrange de notre part, après avoir consacré un temps plus ou moins long,
mais toujours accompagné de très-grands soins, à préparer nos élèves à enseigner, de ne
plus prendre intérêt à eux dès qu'ils ont cessé d'être sous notre direction immédiate,
Aucun homme intelligent et sensible ne s'étonnera donc, encore moins nous fera-t-il un
crime, de ce que nous nous occupions d'eux, et que nous aimions à savoir s'ils réussissent
dans l'enseignement et s'ils donnent satisfaction à ceux qui les emploient. Je vous l'avouerai,
monsieur, c'est une jouissance pour moi de recevoir, de tous les points du pays, des nou-
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velles des anciens élèves; c'est un bonheur pour mon coeur de leur écrire quelques mots
d'encouragement. Je me figure aisément la joie que doit leur causer ce petit témoignage
d'affection, lorsqu'il leur parvient au milieu des forêts des cantons de l'Est, au fonds du
Saguenay ou de la Baie.des.Chaleurs, ou sur la côte du Labrador.

Je suis heureux de constater qu'ils rencontrent presque toujours des protecteurs bien-
veillants dans messieurs les curés, et que la plupart de messieurs les inspecteurs, saisissant
en cela une des fins importantes de leur mission, leur accordent leur appui et la faveur de
leurs sages conseils. Il est seulement à regretter que des réunions périodiques ne permet-
tent pas aux inspecteurs d'adopter des méthodes uniformes et de les conformer à celles des
écoles normales. C'est, à mon avis, une lacune saillante dans l'organisation de l'instrue-
tion publique.

7° Remarques.-Cette année encore, c'est une élève-maîtresse, Mlle. Louise Gosselin,
qui a remporté le prix de Son Altesse Royale le Prince de Galles.

Nous avons perdu, par la mort, depuis mon dernier rapport, un élève-maître, M. F.
X. Arcand, décédé à l'école normale, le 13 janvier; une élève-maîtresse, Mlle. Hélène
Sullivan, décédée le 26 mai, tous deux de 1ère année; et un ancien élève, M. Cléophas
Parent, décédé à l'Ile-Verte, le 16 mars dernier. Quoique M. Parent n'enseignkt dans
cette paroisse que depuis environ six mois, il avait acquis l'estime générale, et spéciale-
ment celle de M. le curé, par son aptitude remarquable et son excellente conduite.

Les autres renseignements que vous pourriez désirer, monsieur le surintendant, je les
mets sous forme de tableaux, que j'annexe à ce rapport.

J'ai l'honneur d'être,
Monsieur le surintendant,

Votre humble eobéissant serviteur,

JEAN LANGEVIN, tre.
Principal.

Elèves se préparant Diplômes aecordés Elèves munisau diplôme. pour écoles. de dip15 nes.

E LEVES. s

Institueursenu. 221221...........................
id. en1858... 162160.,...32 21. is 1
id. en185 9...... 15 19 ,........ 34 20
id. en1860,.... 25 Il 4-40 25 1 4 12 8 2
id. en1861 ..... 24 14 3 41.19 4 1 10 9 3 8
id. enu1862.. 19 20 4 4 174 9 2 10
id. eh 1863...... 24 11 43922 4 15 12 1 7

....__.......t1.1142 I171 52 13j 82 69 Il 42

n t e.1I ...... ......... . ...... .
di. en 1858... 27 1 . I40 40 8 ..... ...... 5 8 2 7
id. en1859.. 27 25.........52 26 10 1 9 ....... 27 27 2 4
id. enu186..... 9 15 .......... 34 _41 'l 5 12 ......... 27 26 3 3
id. en 1.1 712 8 39 14 ......... 2533f 9 .12........21 21 5 3
id. eulS.62 3 17......3 111-7 48 1 86 15 ..... 21 21 1 17
id. en 3 37 15.......12132j14 12 226 2 il

In tttie en 87..,......... s 4

di..e.15..... ..........j2731 2 22

id. en1859...., 2
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LIEUX DE RÉSIDENCE DES 348 ÉLÈVES.

C 0 M TE-S D E Instituteurs. Institutr es. Total.

Québec,, . 24
B ellechasse...................................................... 14 27 41
Montmoreney.. .......... .. . . .... ...... .. 16 12 28
Québec.............. ........................ ... .. 11 16 27
M ontmn agay................................................... .... 8 19 27
Charlevoix....................... ............................... 1913 22
Portneufi........ ................................................... I41id22
LMvis................................................ 7 10 17
Kamouraska................................................................10 17
Lotbinire.. .. ............................ 016
Tém iscouata......................,.................................
L'Islet ........................................... 1...........2. ...
Dorchester ....................................................... 6 4 10
Nicolet.................. .... .......................... 4.
Beauce............ ............. ......... 4
Rimouski.............................................................................2
Chicoutimi .................... 2&ý .eo u0 .. . -0.. .. 600
St. Maurice..............................
Yamaska.............................. ................ ...... , 1 ......
Arthabaska........................ .................. .................................
B got ....................................... .. 11 ......
Richmn d......................................... ..........
L'Assomption ........... *u1....... ..
Châteauguay........................................... ..............
M.ntcahna.,........ ........... ....*...,0' «Q:...........
Mégantie............ ............ ...... . .

Stormont, 1.-C ............. .............................

le142 206 348.

Comntés et paroisses où enseignent les anciens élèves.

Maîtres. MîtLr essea-,. I
COMTES. PAE019SE.

4

Ct-de Q1u6beec ....... i..... ..... 7.. ....
......u....... .... Po'it-aux-Trembles.. .... .... . . i.o...1~

Ctpe*.t 1 ...... .......... ...... i 2

D6eabal........... ......... ......... 1 .
jSt. Raymondc...l .... t.... ...
St. Aiban .................. .. ............. .-... .........

StroCainer.................. ...... ...... ...... 1
St.Hnri . ........ .......... 16

L~î~.........S.Ronsuald.... . .......... j31...
St. Nicolas ............ .I..... ... i. ..... .2.::

d. L'acon.; 1 1.------.. ---. . .------ :..I .... 1A
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Comtés et paroisses où enseignent les anciens élèves.-Suite.

Mi

COMTES. PAROiSSES.

Qu b c............... St. Ambroise.... ....... ....... ...
Charlesbourg ......-.......

St. Colomb.................
St. Roch, Nord....... ... .....
Ste. Foye................
Ancienne-Lorette... ......

Blebase.........St. Charlesi..........
St. Lazare ..... ..... .....
Beaumont .............. .. ......
St Gervais................
St. M ichel ................

Charlevoi............Baie St. Paul..........i 1
M albaie ..................... ......
Eboulementst

Montmoreney............ Chteau-Richer... ............
St. Jean................
Ste. Famille ................... ...
St.F r........
St. Laurent ....... .
Laval .........

Qaspé...... ....... Pere6 ........................ ..... ......
Ilivière-au-Renard ...... ...... .. ...
Anse-à-Grisfoncts.............
Cap-des-Rosiers ......... .. ... ...
Anse du-Cap ............ ...... .....
Ile Bonaventure........

Chicoutimi...............Laterrière ............ .... ...... ......
Grande-Baie............... ...... ... ..
St. Alphonse ............. . ......
Chicoutimi ................. . ......
Ste. Anne ..................

M6gantie...........Sommers t ................. ............
St. Ferdinand ................
Ste. Julie..... ............. ...... .....
Leeds ...................... ........

Montmagny........Cap St. Ignace........... ...... .....
St. Pierre.................. ......
Berthier .....................
St. François..............

Kamouraaka ............ îSt. Pasehal...... ..... ......
St. Alexandre.... .... .
Ste. Anne.............. ......

• Rivière-Ouelle. ...... ......
Champlain.......... Batiscan....................

Champlain.............
Ste. Anne................

L tinière.............. Ste. Agathe................
St. Antoine.........
Ste. Cri.
St. Edouard ............
St. Jean....................

L'Islet ...... St. Cyrille ................. 1
i L'Islet..............,.......
ISt. Jean.....................

Saguenay..,........ Eseoumins .................
iPointe-aux-Esqulmaux. ,

aîtres.

a O

~ s
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e I O

n

a
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Comtés et paroisses où enseignent les anciens élèves.-Suite.

Maîtres. Maîtresses.

COMTES, PARoIES..

O ao a s ............. A e. .............., 1...... ........ ...... 1 ...... ... ..
R iîm ouski ... ............. Ste. Cécile ................. ... .. . . ...... .... ,. ,.

R im ouski ................. . .. .... 1 ... .... ...... ...... ...... ...... 1
Témiscouata Ile-Verte ................... ..... ...... .............

r-du-Loup. ............ ........
Arthabaska.............. Stanfold ............ ...... ...... .. ...... 1 . .
Beauce .................... St. George................. ...... ... . . ..... ..... 1 ... .
Châteauguay....... te. Mrtine.......................S. t................. 1
Soulanges................. StZotique.................................. ..... 1......

St. M uric ............ Point- du-Lac ............ ...... ...... .. ....... .... ... 1 .... ... 1 1St. Maurice .......... Pointe-ul . .

Verchères.............. St. Antone ........................

Michigan, E. U3.............................. ......................
N e -Y r , .U .... , ...... ..... .. ..... .... .......... ..... .... 1...... . ... ...... ......

2 6 26 5 4 11 50 32 6 105 142

Matres..............................................43
M aîtresses... .. ...................................................... 99

Total .................. ....... ........ ,. 14
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TABLEALU C.
QUATRIEME DIVISION.-COLES SPECIALES.

.D2 j Composition Composition ~ a

Nom de l'institution. Par qui fondée. du du C,

1 Institut des sourds-muets
du Coteau St. Louis...... 1849

2Institut des sourdes- S.Vaer..... 3 2
muettes de Montréalc...... 1853orps.adourgstrat

3 Ecoleed'aricultue aeSte
Andu ce-la-Pocatière .... 1858 LevMLagorce.PrLesddirecteurs.pro-I

Ecoles des airts et manu- ....... 1pêr t1lïu. 1
facturesf......,.........r...... 1859

t rnfctrs e... c tarc e rs. e liiuetd 'r

5 Ecole d'Agriculture de Ste.mdre can.die..de la

Aunede-a-Pcatère.4 858Le collége de Ste.Prvdne 54
Anne ............ Ltcroain d

Chambresdartsret e
manuucturctLrïqe........

Thérèse....................... 1862 Le collège. Le directeur ..... . . .

CINQUIEME DIVISION.-ECOLES PRIMAIRES.

S EC T I O N S.
Nombre d'institu-

Nombre d'écoles. teurs et Nombre d'élèves.
d'institutrices.

Première section.
6 Ecoles modèles des écoles normales..................... 759

Seconde section.
Eco1 les pritmaires supérieures ou écoles todcs,

ecmprenant les écoles supérieures des filles qui
ne sont pas mentionnées dans la quatrième section
des écoles secondaires......... .......................... 291 31,3 19276

Troisième section. j
wEcoles élémentaires...... .................................... 3030 3096 142214

Total.......................... ................. C3325 3420 162249

1ECAPITUlLATION DES CINQ GRANDES D)IVISONS.

Nombre do per-
D J V I S I O N S . Nombre d'écoles. sonnes formant le

corps etnseignant.

Ecoles supérieures..........................................10 77
Id. » secondaires .................................... 29 . 1066
Id. normales ............................................ i 28
Id. spéciales...........................................5 17
Id. prim aires.............................................. 13325 3420

Total..........................................352 4608

Nombre d'élèves.

668

228
143

162249

193131

(1) Ce chiffre est plus considérable que celui donné dans la récapitulation ci-dessus. Cela provient de ce
qu'un certain nombre d'instituteurs classés parmi les académies, dans les rapports des inspecteurs, ne fournissent
point les détails statistiques nécessaires pour que ces institutions puissent être placées dans le tableau de l'édu-
cation supérieure. Le chiffre total de ce tableau est aussi un peu plus élevé que le total des tableaux des inspec-
teurs, Cela provient principalement de ce que les universités ne sont point portées dans ces derniers tableaux.

8

A. 1864

9
10

12
13
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No. 1.

CONTENANT LA STATISTIQUE DES CITES DE QUEBEC ET DE
MONTREAL.

(CONTAINING THE STATISTICS OF THE CITIES OF QUEBEC AND
MONTREAL.)

ECOLES CATHOLIQUES DE LA CITE DE QUEBEC, EN 1863.
(CATHOLIC SCIHOOLS OF THE CITY OF QUEBEC, 1863.)

No. 2.

ECOLES CATHOLIQUES DE LA CITE DE MONTREAL, EN 1863.
(CATHOLIC SCHOOLS OF TTHE CITY OF MONTREAL, 1863.)

127 Victoria. A. 1864
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TABLEAU D,
INDIQUANT la circonscription de chaque district d'inspection, donnant les noms des comtés

ou parties de comté qu'elle renferme, la résidence et le salaire des inspecteurs.

Salaire des
No. Nom de l'inspecteur et description de son district d'inspection. Sa résidence. inspec-

teurs.

J. B. F. Painchaud, Iles de la Magdeleine............................... Iles de la Magdeleine ... 125
2 Jos. Meagher, comté de Bonaventure,...................................(Carleton.................. ...... 700
3 f. Tremblay, comté de Gaspé........... .................. Grande-Rivière, Gaspé.
4 V. Martin. comté de Chicoutimi ........................... .....,............ Chicoutimi.. .. ,.. .... ..... 500
.5 G. Tanguay, comtés de Kamouraska, Rimouski et Témiscouata St. Gervais.....................875
6 S. Boivin, comtés de Charlevoix et Saguenay........... ............... Baie St. Paul,................. 500
7 John Hume, comté de Mégantie et parties de ceux de Dorchester

et de la Beauce ................................................. L...... ... .................... 750
8 F. E. Juneau, comtés de Dorchester ec de Lévis..............Québec................. 700
9 P. F. Béland, comtés de la Beauce et de Lotbinière.................. Ste. Julie........... ...... .. Z00

10 J. Crépault, comtés de Bellechasso, Montmagny et L'Islet......... St. Vallier.. . ...... 750
11 P. M. Bardy, comtés de Québec, Montmorency, Portueuf et popu-

lation catholique de la cité de Québec.................. Quéhec...................., 1000
12 Rév. R. G. Plees, population protestante de la cité de Quéec Québec ....... .......... 250
13 P. Hubert. comtés de St. Maurice, Maskinongé et Champlain ..... Trois-Rivières............. 750
14 G. A. Bourgeois, comtés de Drummond, Arthabaska, et les écoles

catholiq'es de Chester, Tingwick, Kingsey et Durham......... St. Grégoire....... ... ,.....700
15 B. Maurault, comtés de Nicolet et Yamaska............................. Gentilly......... ...... ......... 750
16 H. Hubbard, comtés de Stanstead, Richmond, Compton, Wolfe et,

les écoles protestantes des townships de Chester, Tingwick,.
Kingsey et Durham.................................Eaton................. 800

17 R. Parmelee, comtés de Missisconi, Brome et Shefford.........Waterloo...... ..... ... 875
18 J. N. A. Archambault. comtés de Richelieu, Verchères et Chaombly Varennes................... 800
19 C. H. Leroux, comtés de Bagot, Rouville et St. Hyacinthe. St. Simon. Bagot.. ....... 800
20 Michel Caron. comtés de Napierville, Iberville et St. Jean.........,...
21 Louis Grondin, comtés dc Beauharnois, Laprairie et Chateauguay,

à l'exception des écoles protestantes cl'Ormstown et de St,
Jean-Chrysostôme.......................................... .............. 1Laprairic...... ... ..... 700

22 John Bruce, comté de Huntingdon, parties de Châlîteauguay et
d'Argenteuil, et la population protestante de la cité del
M ontréal................... ......................................... l untingdon.......... ........ 1000

23 F. X. Valade, comtés de Jacques-Cartier Hochelaga, Vaudreuil,
Soulanges, et la population catholique de la cité de Montréal. Longueuil....................... 1000

24 A. D. Dorval, comtés de l'Assomption, Berthier, Joliette et j
Montealm.........................................L'A ssomption .......... ...... 875

25 C. Germain, comtés de Laval, Terrebonne, Deux-Montagnes et
partie d'Argenteuil......................St. Vincent-de-Paul ......... 750

26 C. B. Rouleau, population catholique des comtés de Pontiac et
dc l'Outaouais...................................... Aylmer... ................ .550

W. Hamilton, population protestante des comtés de Pontiac et
del'Outaouaiso....... ........... .................. ..... Hull........ .......... ......... 1550

T t ........................ ............................. ............... I..................... 19050
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RAPPORT

SUR LA

DISTRIBUTION E LA SUBVENTIlN DE L'ElLATION SUPERIEURE,

POUR 186*33.

BUREAU DE L'EDUCATION,
Montréal, ce 12 août, 1863.

Ilon. Secrétaire Provincial,
Québec.

MONSIEUR.,-J'ai l'honneur de vous transmettre une liste supplémentaire de
distribution de la subvention de l'éducation supérieure, pour l'année mil huit cent soixante
et deux.

Dans l'ordre en conseil approuvant ma première liste, en vue de ces suppléments
possibles, on avait retranché plus que je ne proposais dans mon rapport, c'est-à-dire que la
réduction générale sur la subvention de l'année précédente avait été portée de deux et un
quart à quatre pour cent. Il est vrai que, depuis, huit cents piastres out été appropriées
comme aide spéciale pour solde de dettes en faveur des colléges de Terrebonne et de St.
Laurent ; mais, vu les circonstances, je recommanderais les allocations portées dans la liste
ci-jointe, quitte à en tenir compte en ce qu'elles excèdent la subvention de l'année sur
l'année mil huit cent soixante-et-trois.

Le premier item dans la liste est le collége de Lachute, dont une, moitié de la
subvention avait été retenue par l'exécutif, jusqu'à plus ample informé, et sur des
représentations défavorables qui avaient été faites au sujet de cette institution,

Je joins à cette lettre le rapport de ma visite à cette institution, dans lequel vous
trouverez les motifs qui m'ont engagé à recommander de lui payer la balance de sa
subvention.

Les deux institutions portées dans la liste des académies, celles de Sutton et de
Charleston, n'avaient point fait de rapport dans le temps voulu ; mais il m'a été prouvé
que cela avait dépendu de l'absence ou de la maladie des officiers chargés de ce soin, et
que les instituteurs souffriraient gravement de la perte de toute subvention. Je propose de
leur accorder les deux tiers de la subvention ordinaire.

L'école sauvage de St. Régis avait été omise, cette année, comme n'ayant point fait d
rapport. Il y avait erreur : un rapport avait été fait, mais sur un blanc destiné aux
rapports d'écoles communes, et il avait été naturellement classé parmi ceux de cette
dernière catégorie. Comme il n'y avait aucune négligence de la part de l'instituteur, qui,
au reste, se trouverait privé de son salaire, j'ai cru devoir la recommander pour la somme
entière.

L'école modèle de Nicolet avait été mise de côté, parce qu'il ne paraissait point que
l'institutrice fût munie d'un diplôme pour école modèle. Il a été prouvé, depuis, qu'elle
en possédait un, où elle est désignée sous un nom de baptême différent de celui qui est
port4 au rapport. Je propose encore, dans ce cas, le montant ordinaire de la subvention.

A. 1804



27.Victoria. Documents de la Session (No.-63). A. 1864

Pour le reste des écoles modèles, je ne propose que les deux tiers de la subvention.
Les commissaires ou directeurs, dans tous ces cas, avaient négligé d'expédier leurs rapports
dans le temps voulu, rais ont fait connaître des raisons qui m'ont paru satisfaisantes.

J'ai donc l'honneur de recommander qu'il émane un mandat de paiement en ma faveur
pour la somme de neuf cent quatre-vingt-quinze piastres et trente-six centins. (8995.36).

J'ai l'honneur d'être,
Monsieur,

Votre obéissant serviteur,
P. J. .0. CIIAUVEAU,

Surintendant de l'Education.

LItTE supplémentaire de distribution de la subvention de l'éducation supérieure,
pour l'année 1862.

NOMS DES INSTITUTIONS. Nombre d'61êves.Montant accorde Montant propos6
en 1861. pour 1882.

S 's. $ ets.
Collg6 e de Lachute....................... .............$........%169 870 75 177 96

ACADLMIES.

Sutton 1igh Sehool................. . .... *.128 33 82 14
Charleston......... ..................................... 129 .433 68 213 b6

ECO1S MODELES.

St. égis (Sauvnes....................................... 18 78 00 73 00
Infants' Sehm 1, QUé6bee........................................80 205 77 131 70
Ste.. U rsule ....... . ................................................. 92 ........ ,.............. 52 00
St. Ilenry !IlochIlaga), dini lents...........................58 78 00 49 92
Sault-aux- llécollets........................................ 65 78 00 49 92
lenryville......................................... 172 . ................. ..... 52 00
Nicolt.................................................-79 58 50 56 18
St. Benc........... .................... .... ............ 47 ........................ 52 00

$1331 03 $U95 .s

TABLEAU des sommes pfyées sur le fonds de l'éducation supérieure, pour l'année
1E62, depuis la publication du dernier rapport, tel qu'expliqué par la corres-
pondance qui suit.

NOM PE L'INSTITUTION. Montantpay4.

$ ots.

ollége Masson................................................. ............ 400 00
Collége de Tlerrebonne ................ . .................................................. . 400 00

ECOLES MOELES D

St. Rézis............. ......................... ........ ................................................. 78 '00
St. H enry..... .............................................................................. ........................ 49 92
Henryville............... ................................................... 52 00
N icolet..................................................................................... .................... ...... 56 16

Total................................ . ...................... ..... .. ... ..$1036 O8
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SECRETARIAT PROVINCIAL,

Québec, 20 aril 1863.
MONSIEUR,-J'ai l'honneur de vous informer qu'il va émaner un warrant en votre

faveur pour la somme de $800, dont $400 pour le collége de Terrebonne 'étS400 pour
celui de St.: Laurent, étant la subvention extraordinaire que vous avez re'ommandée par
votre lettre du 4 écoulé.

Le warrant vous sera délivré, à vous ou à votre agent, au bureau du receveur-général
de la provinee.

J'ai l'honneur d'être,
Monsieur,

Votre obéissant ser-viteur,

E. PARENT,
L'honorable P. J. O. Chauveau, Assiat. Secrétaire.

Surintendant de l'Educationï,
Montréal.

.JECRÉTARIAT. PROVINoIAL,
Qiuébec, '7 octobre j.S§3.

MoNsiEuR,-J'ai l'honneur de vous informer qu'il va émaner en votre faveur un
warrant poula somne de deux cent d'ente-six piastrs et huit çentins' $26.08 étant la
balance, moins dix-sep piastres et quatre-vingt-dix'centins ($17.90) non distribuée de
l'allocation scolaire de 1862, cette dernière somme devant être distribuée avec
l'appropriation pour 1863.

Le montant du dit warrant devra -tre:diQtribué comme suit, savoir:

St. Régis (Sauvages).................478 00
St. 1Henry (Hlochelaga),- dissidente................. .............. 494~2
H Ienryville.............. ......................................... 2 00
~ipolet............. .. ,..................... .,...................... <=66 1.6

l'honneur ,:tre,
Monsieur,

Votre três*obéissant serviteur,

A. J.JaaoDasoN JLAJR,
. .·;:Seerdre. .

RTEAU.:DB L'EDUcATION,

Mo ntré.l,àc 28ja'àer 1864.
Hlon, Seeritaire Provinciail, orélc8javeL84

. Québec.
MoI R,-,J'ai· l'honneur , de vous transmettre le projet de distrbutiQa de la

subvex tion de l'éduoation sup4rriode, poûr l'anris 1868.
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Les six listes de la distribution sont comme suit

Universités........................................$ 4,799 00
Colléges classiques..............................13,444 00
Colléges industriels............................................... 7,603 00
Académies de garçons ou mixtes................................ 14>042 00
Académies de filles. . . . ... ....... 10,395 00
Ecoles Modèles............................................... 17,227 00

Comme les années précédentes, l'état stationnaire de ce fonds m'oblige à mettre de
côté un grand nombre de nouvelles demandes que j'aurais aimé à recommander, et les
nouvelles subventions qui sont suggérées, quoique peu nombreuses, m'obligent cependant, à
opérer une réduction de cinq pour cent, en ne tenant pas compte des centins, sur toutes les
subventions au-dessus de $100 Comme il y a déjà eu des réductions sur les petites
subventions accordées presque toutes à des écoles modèles, dont les instituteurs sont déjà
faiblement rémunérés, il semble juste de ne point restreindre davantage les ressources de
ces établissements. Les seuls changements que contient le projet de cette année, sont les
suivants

1°. Dans la liste des colléges classiques, le collége Morin est porté pour la somme de
$400. Cette nouvelle institution, destinée à la population protestante du district de
Québec, n'a encore, naturellement, qu'un petit nombre d'élèves, et quelque respectables
que soient les commencements de cette maison, il me parait impossible, pour le présent, et
dans l'état actuel du fonds, de lui faire une part plus considérable.

2°. Dans la liste des colléges industriels, le collége de Rimouski est porté pour $100
de plus que l'année dernière. Les besoins de la vaste étendue de pays auquel ce collége
est destiné, le peu de ressources qu'il possède actuellement, malgré les sacrifices qui ont
été faits pour l'établir, enfin, le zèle et les succès que ses directeurs ont obtenus dans le
cours de l'année, justifient, je crois, cette exception faite en sa faveur.

30. Dans la liste des académies de filles, la seule nouvelle institution qui s'y trouve
portée est l'académie St. Denis, établie à Montréal par les Soeurs de la Congrégation. Si
l'on considère que les Sours de la Congrégation donnent l'instruction à près de 4,000
enfants, dans la cité de Montréal, qu'elles y soutiennent, outre cette académie, deux
pensionnats de première classe ; et, qu'elles ne reçoivent pour tous ces services, qu'une
légère somme des commissaires d'école, et $74 pour une de leurs écoles modèles, et
provenant du fonds de l'éducation supérieure, on sera porté, je crois, à approuver la
recommandation de $150 faite en faveur de l'académie St. Denis, qui, du reste, le mérite
sous tous les autres rapports.

Je crois devoir recommander une augmentation de $160 à la subvention de l'acadé-
mie de Charlestbn, cette institution, ayant omis de faire son rapport dans le temps voulu,
n'a reçu aucune subvention, l'année dernière, non plus que l'académie de Sutton, pour
laquelle je suggère une augmentation de $64, cette institution ayant été privée de sa part
de subvention sur le rapport défavorable qu'en avait fait l'inspecteur.

4°. Dans la liste des écoles modèles, je crois devoir recommander une augmentation
de $102, (étant un tiers de plus qùe sa subvention ordinaire), en faveur de l'Infant School
de Québec, cette institution de charité ayant été privée de toute subvention, l'année
dernière, parce que le rapport n'avait pas été reçu dans le temps voulu ; et les raisons
données par les directeurs ayant paru satisfaisantes, il avait été recommandé, dans une
demande subséquente, de lui payer les deux tiers de sa subvention. Ce rapport n'ayant
pas été approuvé, faute de revenus suffisants, il parait juste de profiter de la présente
distribution pour venir au secours de cette institution. Je regrette que l'état du fonds ne
me permette point d'en faire autant pour les autres institutions qui ont été mentionnées
dans ce rapport supplémentaire, et qui n'ont pu recevoir de subvention ; mais la position
particulière de celle-ci, (l'Infant School), ainsi que les raisons données par les directeurs,
c'est-à-dire la maladie grave de leur secrétaire, me paraissent justifier une exception.

Un grand nombre de nouvelles écoles modèles ont fait des demandes de subvention.
Les suivantes ont 6té choisies à raiso]2 du lnombre d'élèves, des besoins des loc-lit -d dea

A. 1864
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sacrifices qu'elles ont faits, et de la nature du diplôme possédé par les instituteurs. Ce sont
les écoles modèles de

St. Anselme, (couvent),
D'Arthabaskaville,
De Bagotville,
De Carleton,
De Coteau-du-Lac,
De Ste. Claire,
De Deschambault, (couvent),
De St. Henry, Hochelaga, (couvent),
De Ste. Hélène, Kamouraska,
D'Inverness,
De Ste. Julie, Mégantic,
De St. Lue,
De St. Lambert, Lévis,
De Matane,
De Maria, Bonaventure,
De Ste. Martine,
De St. Placide, Deux-Montagnes,
De Ste. Ursule,
De Sherrington,
)e Hluntingdon, (couvent),
De Hienryville, (couvent), et
De St. Etienne, Outaouais.

L'école modèle de Carleton, dans le comté de Bonaventure, ayant été omise par suite
de l'éloignement des lieux, dans le rapport de l'année dernière, elle est portée pour une
demi-subvention en sus.

Je regrette que le défaut de moyens ne permette point d'inclure aussi les écoles
modèles de:

Percé, Gaspé,
De l'Assomption,
De St. François, Yamaska,
De St. Patrick's Female School,
De St. Sylvestre,
De St. Janvier, et
De St. Sulpice.

Le total des listes soumises laisserait, sur la subvention de l'année 1863, une balance
de $490, destinée à faire face à des demandes d'institutions qui, n'étant pas incluses dans
le présent rapport, feraient voir qu'elles y avaient droit.

Le collége de Lachute n'est porté que pour une somme égale à celle de l'année
dernière, qui n'était que la moitié de la subvention annuelle accordée ci-devant à cette
institution.

Le rapport spécial de mon inspection de cette institution, faite par ordre du
gouvernement et sur les représentations qui lui avaient été soumises, concluait au paiement
de la partie de la subvention qui avait été retranchée ; mais cette conclusion n'ayant pas
été adoptée, j'ai lieu de le croire, à raison des détails du rapport, il m'a paru plus convenable
de porter cette institution sur la liste pour la somme même qui lui a été accordée, l'année
dernière. Mais, comme j'ai eu l'honneur de le faire observer, le temps auquel j'ai été forcé
d'en faire l'inspection n'était point le plus favorable, et je me propose de retourner à
Lachute, cet hiver, et, si le résultat de l'examen est différent, de recommander une
augmentation de la subvention, à prendre sur la balance réservée par le présent rapport.

Il avait été donné avis que les professeurs des académies devraient se munir du
diplôme pour académies. Nonobstant cet avis, plusieurs n'ont pas encore de diplôme.
J'a:i cru, cependant, devoir porter ces institutions, cette année encore, sur les listes, afin
qu'elles ne se trouvent pas privées tout à coup de leur subvention.

A. 1864
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Il-serait, cependant, à désirer que la règle fût adoptée à l'avenir, comme une condition
sine gud non de la subvention, et qu'avis en fût donné de suite de la part de.Son Exellence
le Gouverneur-Général, à toutes les académies, à l'exception, toutefois, de celles dont les
professeurs sont des ministres du culte ou des religieux, et qui sont exemptés de l'examen
par la 110e clause du chap. 15 des statuts refondus.

Les professeurs des académies, dont suivent lef nom;' n'ont pas même le diplôme
d'école modèle, savoir :

L'aeadémie de Buckingham,
"Olarenadon,
4Farnham Est,.

St. Cotomban deSilleify,
Ste. oye,
St. J'ean, comté deBt. Jèani,(cathol.)

Id. (prot.)
" otbiniète,

Sorel, (prot.)
4 Sutton,·

Je recommande que l'on m'autorise à retenir par devers moi le montant de la subven-
tion deces institutions, jusqu'à ce que j'aie obtenu sur ce point des explications satisfaisantes.

Il est encore nécessaire de mentionner un fait qe j'ai soumis plusieurs fois à la
considération du gouvernement, et d'appeler votre attention sur mes lettres du 22 de
février 1862, et du 19 de septembre dernier, par lesquelles je réclamais une somme de
$743.90, qui est .encore due à ce département, par suite d'une erreur dans l'émanation
d'u n andat de paiement en date du 22 de janvier 1862. Ce mandat a été émané pour
une somme- moindre que les subventions approuvées par la minute en conseil du 27 de
décembre 1861 ; et le compte de l'éducation supérieure présente, depuis cette date, dans
nos livres, un découvert plus considérable qu'il ne devrait l'être. L'émanation du mandat
nécessaire pour rectifier cette erreur devrait se faire séparément et indépendamment du
paiement de la subvention de cette année.

J'ai l'honneur d'être,
M1ons.ieur,

Votre obéissant serviteur,

P. JC O.CHAUVEAU,
Surintendant de l'Education.

SECRETARIAT PROV1NAL,

Québec, 22 mars 1864.
-- MòYN&IER--J'ai l'honneur de. vous transmettre la copie ci-incluse d'un·ordre en

ctteeil anprouvant vos listes de distribution de la subvention de l'éducation supérieure,
preínrl'nnée 1863, avec quelques changements.

J'y ajoute les détails suivants que ne contient pas l'ordre en conseil, savoir:

LiS TE NO. 1.-IJN1VERsxTÊs.

ËIshop's College........... ..................... 81500 au lieu de $1721

LisTE No. 2.-CoLÉtt s CLASSIQUES.

t. Francis, Riehmnon'd..........................$ 750 au lieu dle 10832:
Trois-Rivières..................................... 600 " 362-
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LISTE No. 3 .- OLLEGES INDUSTRIELS.

Massonn......... $1000
Ste. Marie-de-Monnoir....... .. ....... 500
Rimouski ...... ..... ,........500

St. Laurent,................................... 500

au lieu de $845
C 427
4 455
" 456

LISTE No. 4.-AADEMIES DE GARÇONS OU MIXTES.

Sorel... .................... $ 400
Trois-Rivières, (cathol)................ ...... 250

" (prot.) ......................... .. 150

au lieu de $304
" 304
" 203

LiSTE No. 5.-AcADÉurEs DE FILLES.

Sorel...................................$ 350 au lieu de $203

LISTE No. 6.-EcoLEs MODÈLES AJOUTÉES.

Sherrington................ ............ $ 93
Shefford Ouest (High Sehool)................... ............... 75

J'ai l'honneur d'être,
Monsieur,

Votre très-obéissant serviteur,

L'hon. P. J. O. Chauveau, S. E.,
Montréal.

E. PARENT,
Secrétaire.

Oopie du rapport d'un comité de l'Honorable Conseil Exécutif, approuvé par
Son Excellence le Gouverneur-Général en Conseil, le 21 mars, 1864.

Vu la communication du Surintendant de l'instruction publique du Bas-Canada, datée
du 28 janvier 1864, et soumettant les listes de la distribution de l'octroi législatif pour
l'enseignement supérieur, pour 1863,

L'honorable procureur-général, B.-C., recommande que les listes soumises et telles que
ci-dessous amendées soient approuvées, et qu'il soit, en conséquence, émis un mandat en
faveur du Surintendant pour la somme de $67,766.

Sommes recom-
mandées.

Liste No. 1.-Universités...... .... 4,799
ce 2.-Colléges classiques............13,444
" 3.-Colléges industriels............7,603
" 4.-Académies de garçons.........14,042
S 5--Académies de filles............10,395

" 6.--Ecoles modèles............... 17,227

$67,510

Sommes ac-
cordées.
$ 4,578

13,300
7,920

14,031
10,542
17,395

$67,766

Le comité recommande que les listes ainsi amendées soient approuvées, et qu'il soit
émis un mandat en faveur du Surintendant de l'instruction pour la somme de soixante et
sept mille sept cent soixante et six piastres, qui devra être distribuée conformément à
ces listes.

Certifié,
(Signé,)

L'hon. Secrétaire Provincial.
10

W. H1. LEE,
G. C. E.

A. 1864
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TABLEAU de la distribution de la subvention de I'éducation supérieure, pour l'année
1863, en vertu de l'acte 18 Vict., chap. 54.

TABLE of the distribution of the grant for Superior Education for the year 1863,
in virtue of the Act 18 Vic., chapter 54.)

LISTE No. 1.-UNIVERSITÉS.--(LIST NO. 1.-UNIVERSITIES.)

Subvention Subvention

NOM DE L'INSTITUTION. No. d'élèves. annuelle pour annuelle pour
1862. 1863.

NAME OF THE INSTITUTION. No. of pupils. ~~ ~~Annual grant1 Annual grant
for 1862. for 1863.

Collège McGill-(McGill College)... ................... ......... 296
Au même, pour une année de salaire du secrétaire de l'institution'

royale, du messager et dépenses casuells-(To the same
for one year's salary to the Secretary of the Royal Institution, '' '.....
and the messenger, and for casual expenses)..............

Bishop's College.............................. ...... ............................... 163

Total.................................................................

$ ets.

2532 90

671 07

1812 03

5016 00

$ ets.

2407 00

671 00

1500 00

4578 00

LISTE NO. 2.-COLLEGES CLASSIQUES (LIST NO. 2 .- CLASSICAL COLLEGES.)

NOM DE L'INSTITUTION. No. d'él

NAME OF THE INSTITUTION. No. of P

N icolet...................... ................ ................... ..................
St. Hyacinthe..........................................
Ste. Tbérèse ................... ........................
Ste. Anne-de-la-Pocatière.......................................................
L'Assom ption.................. .... .............................................
Ste. Marie, Montréal.....................................
High School du Collége McGill-- (High School of McGill

College) ................................... . . .....................
High Schooi de Québec, pour l'instruction de 30 élèves désignés)

par le gouvernement- (Hiigh School of Quebec for the
instruction of 30 pupils appointed by the Government)........

St. François, Richmond.....................................
Trois-Rivières (Three Rivers)..........................
M orin ............ . ........................................................

Total................... ........... ........

tion
pour

grant
63.

A. 1864
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LISTE No. 3.--COLLÉGES INDUSTILIELS--(LIST No. 3.-INDUSTRIAL
COLLEGES.)

Subvention Subvention
NOM DE L'INSTITUTION. No. d'é1èves. annuelle pour annuelle pour

1862. 1863.
NAME OF TRE INSTITUTION. No. ofpupils. Annualgrant Annual grant

for 1862. for 1863.

$ cts,. $ ots.
Joliette...... ............ 158 889 79 845 0
Masson.................... ..................................... 313 '1289 79 1000 00
Notre-Dame de Lévis.................................................... ...... 106 889 79 845 00
St. Michel, Bellechasse.................. ...... 130 889 79 845 00
Laval...................................................... 92 355 92 338 00
Rigaud........... ......................................... .131 889 79 845 00
Ste. Marie-de-Monnoir ........................................... 194 449 52 500 00
Ste. Marie-de-la-Beauce .......................................... 120 355 92 338 00
Rimouski.................................................... 142 355 92 500 00
Lachute............................. ................................................. 185 177 96 178 00
Verchères................................. ..................... 147 355 92 338 00
Varennes ............................ ......................... ....................... 100 266 94 253 00
Sherbrooke............... .................................................. 48 266 94 253 00
Longueuil .... ............... 318 360 87 342 00
St. Laurent ....................................................................... 194 *880 49 500 00

Total................................................, . 8675 35 7920 00

LISTE No. 4.-ACADÉMIES DE GARÇONS, OU MIXTES (LIST No. 4.-ACADEMIES
FOR BOYS OR MIXED.)

Subvention Subvention
NOM DE L'INSTITUTION. No. d'élèves, annuelle pour annuelle pour

1862. 1863.
NAME OF THE INSTITUTION. No. of pupils. ~¯¯ ~~~

ofPPl-Annual grant.Annual grant
for 1862. for 1863.

$ ets. $ ets.
Aylmer, catholiques-(Catholics)...........................................68 240 27 2280
Aylmer, protestants................................................36 240 2..228.0.
Beauharnois, St. Clément........ .................................. 233 240 27 2280
Bonin, St. André, Argenteuil ................................................. 125 240 27 228 0
Baie-du-Febvre....................................................................118 160 18 152 0
Baie St. Paul................ .................................... 65 17ï 97 169 0
Barnsten.......................................................................... . 160 160 18 152 0
Berthier, en haut....................................... 160 35777 3400
Buckingham.......................................................................... 38 160 18 152 0
Beloeil ..................... ............... ............................... 83 357 77 340 0
Chambly ...................................................................... ...... 81i 187 20 178 0
Cap-Santé..................... ............................ .......................... 21 160 18 152 0
Clarenceville......... ............................................................... 69 320 33 304 0
Clarendon ......................................................................... 56 160 18 152 0
Coaticook.........................8..8 142 3... .135.0.
Cassville ,..... ...................... ................................................. 70 160

ompton. ........................................................ 84 160 18 152 00

160 160 18 152 0

*Ces deux nouvelles institutions ont reçu ohacune $400 comme* aide supplémentaire accordée par ordr
du Conseil Exécutif, depuis la publication du rapport de l'année dernière; ce qui explique la différence ave
les chiffres publiés l'année dernière.

(-ýThese two new institutions bave encli received a supplementary grant of $400 awardcd by order of tihe
Executive Council sînce thse publication of tise Report of last yegr; this will fpxplain thse discrepancy between
the above figures and those ptiblished last year.)

A. 1864
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LISTE No. 4.-ACADÉMIES DE GARÇONS OU MIXTES.-Suite.
(LIST No. 4.-ACADEMIES FOR BOYS OR MIXED.-Continued.)

NOM DE L'INSTITIJTION.

NAME OF THE INSTITUTION.

$s ts

Cookshire ...................................................... 35 160 18
St. Cyprien....................................... 145 160 18
Charleston ......... ,........................ ......... ...... 24............
Danvillo .................................................................... -84 240 F7
*Dudswell..................................... ............................... 42 160 18
Dunham ....................................... ............ si 320 33
Durham, No. 1........................................................... 70 142 37
St. Eustache................................................................ 80 "40 27
Farnham, Catholiques-(Catholies)............................... 233 213 56
Farnham, Protestants..... ................ 65 240 27
Freleighsbnrg ...........................
St. Colomban de Sillery............... ........................... 113 160 18
Ste. Foye....... ................................................ 50 160 18
Gentilly ........................................................ 90 160 18
Granby.......................................59 320 33
Georgeville............................ ...... 37 160 18
St. Grégoire, Nicolet............. ... .114 160 18
Huntingdon ................................................. 38 355 92
St. Jean, comté de St. Jean, catholique (Cathois) 167 32 33
St. Jean, Id. Protestants.... ......................... .51 320 33
St. Jean, Ile-d'Orléns........................... ............. .. 8 16 1
Knowlton .................................... ................ 9 320 33
]Ïamouraska.................... ......... . ................. 80 355 92
Laprairie.... .. .............................. .............. 150 213 56
Lotbinière........................................ ........ ..... 24 142 37
L'Islet ........................ ................................. 84 240 27
Asadémie Commerciale Catholique, Montréal- (Catholic Com- 175 240 27

mercial Academy, Montreal)....... ................... 1
Montmagny .,........... ............. ...................... 225 266 92
Ste. Marthe................................................................. 80 160 18
Missiscoui................................. ... .4
Pointe-aux-Trembles, Hochelaga.......... ... ...... . .. .82 320 33
Philipsburg ..................................................... 48 160 18Sherbrooke ..................................................... 90 355 92
Sorel, catholiques-<Catholics) ................................... 352 320 3
Sorel, Protestants .................................... ....... . 44 142 37
Stanbridge................................. 321 24027
Sutton .................................................... .... 64............
Shefford ........................................................ 82 32 3
Stanstead ...................................................... 3.5.......5.
St. Timothée .................................................. 125 142 56
Trois-Rivières, catholiques-(Three-Rivers, Catholies)..............2

Id. protestants-( Id. Protestants)...........1
Vaudreuil............. ........................................ 14 214841
Yamachiche ................................................... 138 248 27
Académie Commerciale et Littéraire, Québec (Commercial

and Literay Academy, Quebec) .......................
St. André, Argenteuil ........................................... 120 93 60
Roxton ......... f0............................................ .......... .... 601 148 40

Total...........2.................. . ................

70.... 14293372
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$ cts.

152 00
152 00
480 00
228 00
152 00
304 00
135 00
228 00
203 00
228 00
203 00
152 00
152 00
152 00
304 00
152 00
152 00
338 00
304 00
304 00
152 00
304 00
338 00
203 00
135 80
228 00

228. 00

253 00
152 00
233 00
304 00
152 00
338 00
100 00
135 00
228 00
192 00
304 00
542 00
135 00
250 00
150 00
152 00
228 00

152 00

93 00
133 00

14031 00
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LISTE No. 5.-ACADEfJMIES DE FILLES--(LIST No. 5.-AcADEMIES FOR GIRLS.)

NOM DE L'INSTITUTION. N

NAME OF THE INSTITUTION. N

Ste. Anne-de-la-Pérade.. .. . ........................................
St. Ambroise de iKildare........ ............................... ..............
L'Assomption.............. ...............................................
St. Aimé....................................................
B aie St. Paul........................................................................
B eloeil ........................................................ ...... .............
B oucherville..................................... .............................
Les Cèdres (Cedars) ......... ..........................................
Cham bly ......................... ................................. ..............
St. C ésaire ........... ..... .........................................................
Ste. Croix.......... ............................................................ ......
Cowansville ..................... .................... .............................
St. Charles, Industrie ........................ ...................................
Châteauguay...............................................
St. Clément............................................
St. Cyprien............................
St. D enis................ .........................................................
Ste. Elisabeth...........................................
St. Eustache........ ............ ....................................
St. Grégoire..........................................
Ste. Geneviève...................... ....................
St. Henri de [ascouche ...........................................
St. Hilaire........................... ...................
St. Hugues..............................................
St. Hyacinthe, Soeurs de la Charité (Sisters of Charity)...........
St. Hyacinthe, Soeurs de la Présentation (Sisters of the

Presentation) .......................................... ....................
L 'Islet ............ ... .................... .......................................
Ile-V erte ..................... ........... ............................................
St. Jean, comté de St. Jean..................................
St. Jacques de l'Achigan............. .............. ,...........................
St. Joseph de Lévis ........... ...............................................
Kakouna.......................... .......................
K am ouraska.. .................... . ............................ ...............
Laprairie................................. ......... ................... ......
L ongueuil ......... ,........................................ .. ,........................
St. Lin....................................... .........
St. Laurent, Jacques-Cartier...................................................
Longue-Pointe ...... ....................... .. ............................
Montréal, pension de 12 sourdes-muettes- (Board of 12 deaf

and dumb females).................................
Ste. Marie-de-Monnoir.... . ...... ..........................
Ste. Marie-de-la-Beauce.........................................
St. Martin.............................................
St. M ichel, Bellechasse..........................................................
St. N icolas ..........................................................................
St. Paul de l'Industrie.................................
Pointe-Claire ..........................................
Pointe-aux-Trembles, Ilochelaga........ ...................
Pointe-aux-Trembles, Portneuf.......... .....................
Rivière-Ouelle...........................................
Rimouski...........................................
Ste. Scholastique.........................................
Sherbrooke. ................. ,. ................................
Sorel............................. ............... ....................
Ste. Th6rèse.................. .................................................
St. Thomas de Pierreville ....................................................
St. Timothée ...............................................................

Subvention Subvention

o. d'élèves. annuelle pour annuelle pour
1862. 1863.

To. of pupiis".Annual grant Annual grant
for 1862. for 1863.

160
100
180
136
112
85

10 5
61

120
157

79
40

326
100
259
178
132
122
100
205
90
81
80
76

290

162

77
70

400
155
262

80
104
142
390
136
130
46

12

127
113
90
72
37
66
78

100
102

78
142
134
134
103
151

60
117

$ ets.l

142 37
93 60

142 37
120 10
120 10
93 60
93 60
93 60

160 18
133 48
160 18 I
160 18
213 56

93 60
160 18

93 60
93 60

213 56
96 Il

240 27
93 60
93 60
93 60

320 33
142 37

142 37
142 37
140 40
240 27
213 56
320 33
177 97
160 18
93 60

320 33
93 60

213 56
160 18

449 28

160 18
177 97

93 60
240 27

93 60
93 60
93 60

213 56
213 56
183 69
240 27
106 78
320 33
213 56
93 60

160 18
142 37

$ ets.

135 00
93 00

135 00
114 00
114 00
93 00
93 00
93 00

152 00
127 00
152 00
152 00
203 00

93 00
152 00
93 00
93 00

203 00
96 00

228 00
93 00
93 00
93 00

304 00
135 00

135 00

135 00
133 00
228 00
203 00
304 00
169 00
152 00
93 00

304 00
93 00

203 00
152 00

449 00

152 00
169 00

93 00
228 00

93 00
93 00
93 00

203 00
203 00
174 00
228 03
101 00
304 00
350 00

93 00
152 00
135 00
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LISTE No. 5.-ACADLMIES DE FILLES.-Suite (LIST No. 5.-ACADEMIES
FOR GIRLS.-ContinuedÌ.)

Subvention Subvention

NOM DE L'INSTITUTION. No. d'élèves. annuelle pour annuelle pour
1862. 1863.

NAME OF THE INSTITUTION. No. ofpupls Annual grant Annual grant
for 1862. for 1863.

$ cts. $ ets.

St. Thomas de Montmagny.......................................................192 240 27 228 0
Varennes.............. ..................................... 107 178 78 169 0
Yam achiche ...................... ....................................................109 160 18 152 00
St. Benoît...........................................................................90 160 18 152 0
Trois-Rivières-(Thre-Rivers).......... ........................ 223 240 27 2280
Ste. Famille.........................................................................82 20577 1950
Terrebonne.....................................1.46 93 60 9.3.0
Trois-Pistoles, No. 1.................................... ........ ......... 61 140 40 133 00
Vaudreuil......................................................90 93 60 93 0
Académie de la rue St. Denis, Montréal-(St. Denis Street 90eM.t160.......18....152 00

Total .................. 10542 00

LISTE No. 6.-ECOLES MODELES (LIST No. 6.-MODfL SCHOOLS.)

NOM DE L'INSTITUTION.

NAME OF THE INSTITUTION.

St. Andrew's School, Québec..................................................
British and Canadian School Society, Montréal..........................
Colonial Cherch and School Society, Sherbrooke...... ...............
British and Canadian School Society, Québec........................I
N ational School, Québec.......................................................
Pointe St. Charles, Montréal.............................................
Société d'Education, Québec-- (Society of Education, Quebec)....

Id. Trois-Rivières-( id. Three-Rivers)..,
Free School in connection with the American Presbyterian School

Society, Montreal.............. ....................
Colonial Church and School Society, Montréal........................
Lorette, école de filles--(Girls' School)....................... .

Id. de garçons (Boys' School).. .........................
Stanfold ..........................................................................
St. François, école sauvage (Indian School)........ .................
Québec, Basse-Ville (Lower Town) Infant School..............
Québec, Haute-Ville- (Upper Town) Infant School.
St. Jacques, M ontréal........... ...............................................
Les commissaires catholiques de Québec- (Catholic Commis-

sioners of Quebec)........... .................................... ........
D escham bault .....................................................................
St. Constant..... ......................................

Subvention Subvention

No. d'élèves. annuelle pour annuelle pour
1862. 1863.

No. of pupils. Annual grant Annual grant
for 1862. for 1863.

- $ ets.

67 538 44
150 711 83

32 177 96
282 779 22
155 395 46
151 263 28
510 996 57
295 536 35

121 355 92

1125 711 83
.......... ...... 133 49
............... 133 49

25 56 16
31 177 96

............. . 177 96

.. . . . . . . . . .............
604 889 80

485 355 2

58 16017
113 120 1.1

$ ets.

511 00
676 00
169 00
740 00
375 00
250 00
946 00
509 00

338 00

676 00
133 00
133 00
56 00

169 00
169 00
308 00
845 00
338 00
152 00
114 00
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LIsTE No. 6.-EOLES MODELES.--SUfte--(LIST No. 6.-MODEL
SCHOOLS.-Continued.)

Subïvention Subvention
NOM DE L'INSTITUTION. No. d'élèves.annuelle pour annuelle pour

1862. 1863.
NAME OF THE INSTITUTION. No. of pupilA u g nu ro.opp 'Annual grant Annual grant

for 1862. for 1863.

$ t. $ ets.

St. Jacques-le-Mineur.................. .................. 1,55 120 il 114 00
Pointe-Claire ..................................................... 62 160 17 152 00
Lachine........................ ................................ 236 74 88 74 00
Côte-des-Neiges..................................................................... 83 71 88 74 00
St. Antoine de Tilly ............................................................... 38 t74 88 74 00
St. Edouard de Napierville ...................................................... 122 74 88 74 00
Ste. Philomène .............................................................. 40 71 88 74 00
St. François-du-Lae ...... .............................. .................... 88 74 88 74 00
Laprairie..... ........................................................ ............ 61 74 88 74 00
Lacolle............... ....................................... 7.................74 88 74 00
Coteau St. Louis............. ...................................................... 185 74 88 74 00
Rivière-du-Loup......... ................................................... ...... 145 74 88 74 00
Ste. Anne-de-la-Pérade................................... 76 74 88 74 00
St. Romuald de Lévis......................................... .................. 149 74 88 74 00
St. Charles, St. Hyacinthe...................................................... 135 74 88 74 00
St. Grégoire ..............- ..................................................... 65 74 88 74 00
St. Henry, Hochelaga............ ............................. ... 196 74 88 74 00
Beaumont...............78 74 88 74 00
St. André, Kamouraska ......................................................... 61 74 88 74 00
Ste. Anne-des-Plaines................... ..................... ........... ...... 96 74 88 74 00
St. Césaire...........,............................................................... 152 74 88 74 00
St. Joachim, Deux-Montagnes--(Two Mountains) .................. 80 74 88 74 00
Boucherville.......................................................................... 110 74 88 71 00
Lachine, diss........................................................................ 73 74 88 74 00
M albaie...................................................... ... .................... 60 74 88 74 00
St. H erm as..... ........... ......................................................... 48 74 88 74 00
Ste. Rose ................. . . . . . . . . ...... 79 74 88 74 00
St. Denis, Kamouraska........................................................... 128 74 88 74 00
St..Hyacinthe ...................................................................... 214 74 88 74 00
Chicoutimi.......... ............................................ 147 148 15 140 00
St. Sévère............................................................................ 80 74 88 71 00
St. Pierre, Rivière du Sud..................................................... 31 74 88 74 00
Bury........................ 52 74 88 7400
Ch^ateauguay................72 74 88 74 00
St. Hilaire.................. ........................... 47 7488 74 00
Ste. Scholastique........... 92 74 88 74 00
St. Joseph de Lévis ............................................. 190 74 88 74 00
St. Michel-Archange......................................................... .. .161 7488 710
St. Jean-des-Chaillons.................................,............. ........... 67 74 8s 74 00
St. Gervais......................................................................... ;1 74 88 74 00
St. Nicolas, Lévis ................................................................ 30 74 88 74 00
St. Isidore, Laprairie ............................................. 89 74 88 74 00
St. Henri de Lauzon............................................................ 62 74 88 74 00
Grande-Baie........... ............................. ............ 97 74 88 7400
Som m erset ..................... ...................... .............................. 47 160 07 152 00
Ste. Geneviève de Batiscan.............. ......................... ,. 102 74 88 74 00
St. Valentin................................. ...................... 81 56 16 56 00
St. Vincent-de-Paul ................. ...................... ,..................... 56 56 16 56 00Ste. Martine, garçons- (Boys)........................ 118 5616 5600
Bécaneour........................................... 165 56 16 56 00
St. lubert .............................................................. 6............ 62 56 16 56 00
St. Jérame........................................................................ 55 56 16 56 00
Ste. Gertrude...........................................,. 43 74 88 74 00
St. Charles, Bellechasse, garçons (Boys) ................ ...... S 74 88 74 00
St. George, Cacouna ............................................... ......... 94 56 16 56 00
Pointe-aux-Trembles, Portneuf......................... .....,,,,,,....,.67 74 88 74 0
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LISTE No. 6.-ECOLES MODELES.-Suite--(LIST No. 6.-MODEL
SchoolS.-Qontinued.)

Subvention Subvention
NOM DE L'INSTITUTION. No. d'élèves. annuello pour annuelle pour

-1862. 1863.

NAME OF THE INSTITUTION. No. of pupils.An
Annual grant Annua--l grant

for 1862. for 1863.

$ ets. $ ets.

Ste. Cêcile, Beauharnois........... ...................... 134 74 88 74 00
Eboulements ................................................................... 72 74 88 71 00
Ecole modèle protestante, rue Panet, Montréal-(Protestant 269 74 88 74 0

Model School, Panet Street, Montreal) ............................ ,
St. Laurent, Montmorency...................................................... 100 74 88 74 00
Rawdon........ ............................................... 125 74 88 74 00
St. Gervais, couvent-(Convent) ...................................... .. 70 74 88 74 00
Notre-Dame-de-la-Victoire, Lévis..... .. ......... 182 74 88 74 00
Rigaud, cuvnt(Cnvent).......... . ......... ............... 112 74 88 74 0
St. Vincent-de-Paul, couvent-(Convent)........................... 159 74 88 74 00
Ecole de la Visitation, faubourg Québec, Montréal-(La Visita-tn. 850 731 88 74 00tion School, Quebec Suburb, Montreal) .........................
St. Jean-Port-Joly, écoles de filles-(Girls' School).................. 100 7b488 74 00
Lacolle, dies.................................................................... ..... 101 74 88 74 00
Ste. Anne No. 2, Kamouraska ................................................ 77 56 16 56 00
Meibourne, académie de filles-(Academy for Girls)........... ...... 20 74 88 74 00
Ecole allemande protestante de Montréal- (Montreal German 83 5616 560

Protestant School)......,................................................
Pointe-du-Lac......... ........................................................ 80 74 88 74 00
St. Edouard, Témiscouata, école de filles- (Girls' School) ......... 130 74 88 74 00
Château-Richer.......... ................................. 56 74 88 74 00
Lotbinière........,............................................................ 45 74 88 74 00
Rivière-OuCle...................................................................133 71 88 74 00
St. Narcisse ......................................................... ............ 66 74t 88 74 00
St. Paschal ............................................................ .... 65 74 ss 74 00
Ste. Famille, Isle d'Orléans ..... ,.............. ............... 56 74 88 74 00
Ste. Foye...................... .................................... .................. 108 74 88 74 00
St. Stanislas............................,........... ...... ,..... ..... .............. 71 74 88 74 00
Leeds ................... ,. . ... .............. ................................ 42 74-88 74 00
St. Henri de Mascouche................................................... ...... 84 74 88 74 00
E cureuils..................,.........-................................................. 118 56-88 56 00
St. Jean- Chrysostôme No. 2..................................................... 119 56 88 56 00
Rivières-des-Prairies........................................... ,................ 26 56 88 56 00
St. Louis de Gonzague..........................................I................. 98 56 88 56 00
St. Léon ............................................................................. 78 56 88 5 6 00
St. Aim é ..... ................................... ......... . .12574 88 t 74 00
Ecole catholique, Pointe St. Charles, Montréal-(Catholic 63 74 8 14 0

School, Point St. Charles, Montreal).....................
Faubourg St. Jean, Québec- (St. John's Suburb, Quebec) ......... 90 71 88 74 00
St. A ndré Avellin .................................................................. 81 74 88s 74 00
St. Alexandre, Iberville..................................,........................ 50 74 88 74 0
L'Acadie ......................................................................... 126 7 88 74 00
Ste. Claire................................ ......................................... 105 74 88 74 00
St. Charlos, Belleehasse, illes- (Girls)..... ........................... 102 74 88 74 00
Cap St. Ignace................,........................... ..... ........... .. 90 74 88 74 00
St. Ansolme, école de garçons-(Boys' School)................,.......5 7188 74 00
Escoumins ......................................................... 3 74 88 74 00
St. Edouard, Têémiscouata, garçons-(Boys),.......................... 93 74 87400
St. Frédéric, Drummond ............................................. ,.........70î 74 88 7-100
Iberville .............................................................................. 150 t 71 88 74 00
St. Irénée................., ........................... ..........65 71 88 74 00
St. Philippe ............. ,............................................................ 95 74 88 74 00
St. Calixte de Sommerset ............................... ...................... 80 74 88 74 00
St. Sauveur, Québec......................................................., 74 88 74 00
St. Roch de VAchigan ,..................................................,..... 74 74 88 74 00
St. R6gia..,,,..,,,,,,,.... ,,...... s,,....,..... ,,,.... ....... ,-.......,.............74 00 74 00
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LIST No. 6.-EorEs MOrELs.-8uite.--(LIST No. 6.-MODEL
SCHOOLS.-Continued.)

Subvention Subvention
NOM DE L'INSTITUTION. No. d'élèves. annuelle pour annuelle pour

1862. 1863.

TAME OF THE INSTITUTION. No. of pupils. &nnual grant Annual grant
for 1862. for 1863.

ets. $ ets.

St. Henry, dise.................................................. 52 49 92 74 00
Henryville, IbeÉville .. ;................. ..................... .. 94 56 00 56 00
Arthabaskaville ................... 11..................56 00
St. Anselme, couvent- (Convent) ...................................... 80.................. 56 00
B]agotville................ ............................... .............. ............ 56 00
Carleton................. .88...............74 00
Ccteau-du-Lac . .................. ........................................... 41 ................. 74 00
Descbambault, couvent- (Convent),... ......................... ...... 98 i.................. 56 00
St. Henry, Hochelaga...............................250 ..... 56 00
Ste. Rlélne, Ramouraska.............................................. 110 ................. 56 00
Inverness.................................................... 104.............. ... i 56 00
Ste. Julie, Mégantic50.................56 00
St. Lue........................................................... .................. 74 00
St. Lam bert, Iévis............................................................... 64 .................. 56 00
M atane........................................................................... ..... 73 .......... ........ 56 00
M agog .0........... ......... ....... 74 00
Maria, Bonaventure....... ........ 60..................7400
Ste. Martine, filles (Guis)...................................... 106.................. 56 00
Nicolet .... ............. .................. . . ........ ...................79 .. ... ... 56 60
St. Placide, Deux-Montagnes................................................... 88 ....... ...... · 74 00
Ste. U rsule................. ........................................................ 107 .................. 56 00
Sault-aux-Récollets...............................................75.................740
Sherrington.................................................................... ..... 118.................. 93 0
luntingdon, couvent -. (Convent) ........................................ 45.................. 740

Henryville, couvent (Convent) .. .................................. 110 .56 60
St. Etienne, Outaouis---(Ottawa).....................................5 ............. .560
Shefford Ouest---(W est)........................................................75 0

T. otal ................. 1 .................................................173950

il
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LISTE des pensions accordées aux instituteurs et institutrices retirés de
l'enseignement, pour 1862.

(LIST of Pensions accorded to retired Teachers, for 1862.)

01. Aubry...... ..............
F. X. Allard .......... ..............
Henriette Ansbrow........................
Jean Marie Annette.......................
Adèle Bouchard ...............................
J. Beers .........................................
AI. Bouchard.............................. ......
Jos. Belleau....................................
Mlle. J. B. Blanchard ......... ............
ls. Boldue.................................
F. C. P. Bernard ......................
Madame Louise Bérubé .................
Mlle. E. Brown ........... ..
Mlle. G. P. Bélaire ......................
Mlle. E. Badeaux ..... ..................
Jos. Bussières.................................
L. M. Bertrand ..............................
P. Bouchard ........................
Reine Beaubien..............................
Mlle. A. Butler...... ........................
Lm. Boucher .................................
Ursule Bouffard.. ......................
Virginie Buteau..............................
Victoire Bérubé ........ ...........
Pierre Brissette..............................
Pierre Bélanger .....................
Andrew Clarke ................................
Esther Clément..............................
Arch. Campbell..............................
Madame C. Chèvrefils ..... . .......
Marie Anne Courteau.....................
Mlle. A. Casault...... ........................
Wm. Colgan......................................
Marie Carpentier ............................
E. Dillon .,...........................
Marguerite Dorion.............................
Rob. Dupont ......... ...........................
L. De Montigny .....................
J. De Tonnancour........................
Madame Vict. Denault..... ........
Mlle. Z. L. Desrochers .....................
Denise Desgagners .........................
James Duffy ....................................
Edwidge Dupont .........................
Madame Dastou.....................
Marguerite Dupuis.......................
Charles Dolbigny..................,...........
Louise Demers............. . ...................
Madame C. Dion..................
Madame veuve Decelles..................
L. Aug. Desrochers..............
Mathilde Dupéré............................
Henry Dawson................
A. P. O'Donnell............................
Madame Geneviève Fluette..............
Julie Fournier................................
J. B. Fortin ......... . . .......
Clémence Frégeau .............................
P. V. Gabion ................................
Mlle. A. Gilman......... .....................
P. Guay...............................
George Gray ...............................
H. Guyon.......................... .............
Mlle. M. A. Greensil.................
J. B. Goudreault ......... ....................
Marie Louise Girouard....................

A. 1864

$ ets.

17 41 Elisabeth Gagné .............................
16 50 André Gagnon..................
22 75 Joseph Gagnon ...........................
21 00 Martin E. Grocier.....................
21 39 J. R. Grant ..........................
13 75 Antoine T. Gouin ................
11 91 John Halpin...............................
16 81 Wm. Holtby..... ...................
16 50 John Hughes ................ ................
13 75 Madame E. Landry ....................

7 33 L. Lacasse....... ...............
Il 91 J. B. Leclaire..............................
15 95 E. Lortie ....................................
15 72 Mlle. Z. Lalonde ..... .................

8 25 Marie Lamontagne.... ....... .............
16 50 E. Lajeunesse......... ...........
16 50 Hélène Létourneau.........................
16 50 Louise Liévain................................

5 50 Eléonore Létourneau .....................
18 33 Catherine Lamb.................
18 33 P. J. Mathon ................................
21 39 Thomas Morris............................
21 39 Mlle. J. Malherbe .........................
22 75 Mlle. C. Michaud ...... ............. ......
22 75 John Martin................................
21 00 Lydia McElkins..........................
15 58 F. Maindelle.............................
13 75 Isidore Manseau ........ .................

33 John MeManus . ....... . . ........
7 33 Hannah Mitchell................
5 50 Walter McVicar,,...... ...........

18 33 F. X. Montmarquet .....................
21 39 Madame F. X. Montmarquet............
12 22 Robt. Morrow...................
18 33 Wm. Millar............................
16 81 Mélanie Michaud.........................
18 33 J. Mathon ,.................................

7 33- Mathew 0'Meara ......................
8 46 Jeffery O'Donohoe.........................
5 50 Jeremiah O'Shea ..........................

17 41 Mlle. N. Pélerin ......... ..................
12 83 Josephte Prouix..............................
5 50 Marie Anne Pinard ........................

16 50 J. B. Phillinger....... ............ j
3 66 Flore Pelletier ................................

Il 00 Thersile Pothier.................
21 39 J. C. Pacaed ................................
21 39 Elisabeth Pâquet........ .. .................
21 39 Apolline Prouix..............................
12 83 C. H. Pâquin .................................
21 39 Rodolphe Puize ..........................
23 22 Mlle. O. Richard.................
17 72 Henriette Rhéaume..........................
21 39 Démerise Raymond..........................
16 57 Anna Reece.......................... .........
16 81 Adèle Rivard....... ....... ...............
5 50 Mlle. H. E. Roy...................

21 39 Caroline Rankin..................
8 46 Maurice Racicot.......................

16 50 F. Renaud................................
9 16 Adam Ross ............... . ................

16 50 Elisa Robin ............ ......................
16 50 Pierre Rouleau..... .......................
15 58 James Ryan ........................ '
16 50 Ls. P. Resch................................
16 50 L. T. St. Michel .............................

$ ets.

16 510
il 00
18 33
19 25
16 63
22 75

9 16
5 50

18 33
15 79

7 33
10 47
14 65
18 33
12 83
14 25
17 72
21 39
21 39
23 22

8 25
15 58
17 11
15 48
15 58
12 83
11 00
14 66
18 33
21 39
21 39
21 39
21 39
21 39
21 39
12 22
21 39
15 90
16 50
22 75
15 72
15 48
16 50
16 50
12 83

7 33
18 33
18 33
17 72
23 22
22 75
16 80
11 00

9 16
9 16
9 16
5 50

18 33
18 33
16 50
1 00
18 33
21 39
19 55
23 22
15 90
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LISTE des pensions adcordées aux instituteurs et institutrices retirés dO
l'enseignement, pour l'année 1862.-Suite.

(LiST of Pensions accorded to retired Teachers, for 1862.-Clontinued)

C. Soucy......................... S PENSIONNAIRESNOVEAUX.
Henriette Ste. Marie................... .. il 0 (NEW PENSIONERS.)
M lle. F. Sénéchal .................... ... 33.
Mlle. M. Sénéchal......................14 66 Ursule Beaucoin ....... 2 75
Alexis Soulard ..... ........................... 21 39 Odile Baril ...................... 10 50
Peter Scannell.......................... 21 39 Joseph Bonin.......................... 10 50
Thomas Strong................................ 17-72 Marguerite Bellivea............... 10 50
Lucile Toussaint............................. .1 19 Madame Adlalde Duval................ 10 50
Germain Tremblay ...................... 21 39 EhlenEdmund................ S350
Madame veuve Thibault ................... .15 90 JueGagné ........................... 10 50
Adélaïde Talon................................23 22 Agnès Iamel.......................... 10 50
Marie Aune Thibault ...................... 23 22 Justin larman.......................10 50
Daniel Watters .............................. Il 0 Charles Hudon ........................ 10 50
Claire Watters........... ......... 7 33 Léon Kéroua......................... 10 50
William Wilson .............................. .22 80 James Lloyd ......................... 10 50
Marguerite Young ......................... .7 33 A. C. Wolfe ......................... 10 50
P. Boucher..................a............u19 25 d..errin ... ........ 1050

$ 22381 910 Total............................ 2533 35

ETAT de la dépense pour' l'impression des journaux d'éducation, pour l'année 1863.
(STATEMENT of the Expense for the Impression of Educational Jouruals,

for the year 1863.)

1863. Montant du découvert au 31 décembre 1g62-(Amount of the . 1778 9 1

overdra1wn balance on the 3st ecember, 1862)v.........

Jany.-(Jan.) 12~ E. Senécal, journal français et anglais de décembre-(French 194 00
aul English Journal of December......... ............

Id. 22 E. Senécal, journal fran2ais avec calendrier-(French Journal 155 1
with Cale1dar)........... .......................... . .

Fév.-(Feb.) Subventin du gouvernement-(Grant of the Goverment)....................... 1800 50
Id. 7 E. Senécal, journal anglais-(English Journal)-(No. 1 78 0

Mar2-(March)2 J Id. idl français-(French id. ...................110 10
id. 241 1d. id anglais-(English id ) .... . 88 75

Avil-(April) 4' Id. id français- (French id. )......1100
id.318lid.Aid. id. - id. ) ............ 0 50
id. 30 id. id anglais-(English id. ) ...... 10 

Mai-(May) 22 id. id français-(French id. )............ 165 0
Juin-(June) il id. id anglais-(Er.glish id.) 71 0

id. 30 id. id français-(Fiench id.j 110 0
Juil.-(July) 22 id. id anglais-o.En gHish id...................... 1 905

Aot(Ag) 8 id. id français, snpplément--French Journal, 16 0
-(Aug. 12.8up10.Tent) .............................. ota..........

Sept.-(Sept. )17 E. Seécal, ournal anglas-(Eghish Journal)-Nos. m i&p. J106o50
oct.-(Oct.) 1 i. id. id. -( id. id. )-No. 9. 710

Id. 22 id. id fraçais-(French id. j-No. 9. 110 0
id. 311 id. id. id. -( Id. i.)No. 10 .. 110 0

Nov.-(Nov.) 251 id. id. anglais-(Englisliid. )-Nos. 18 & 111 186 50
Dac.-(De.) 19 id. id. franais-(French id. )-Nos. Il & 121 1650

Id. 31 Recettes par abonnement, déposées la banque du 1.-C
t (Receipts froma suhscriptions, deposited at the Bank of UI. C............ 658

Ju1du découvert, au 31 d1cembre 163-(Amout of the149104

6 $9669

A. 1864
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ETAT ddes écoles normales n l'arnée 1863
(STATEMENT of the Expenditure of Normal Schools for the year 1863.)

ECOLE NORMALE JACQUES CARTIER.

JACQUES CARTIER NORMAL SCHOOL.

Balance ut main au 31 décembre 1862- (Balánce in h land$$
on 3lst December, 1862) ............. ....................................- 9....

Dépense..-(Expenditure).................... ........ 11588 19
Subvention du gouvernement-(Grant from the Government)..........................
Honoraires des élèves-(Fees of pupils) ......... .......
Balance an main au 31 décembre 1863- (Balance in hand

on 1st December, 1863)....................30 94

12119 13 12119 13
McGILL.

Balance en main au 31 décembre 1862-(Balance in hand
on Ist December, 1862)1................ .......................... . .. . .2

Subvention du gouvernement-( Grant from the Government) ............... .8532 0
Honoraires des élèves- (Fees of pupils).....................................2416 29
Dépense-(Expenditure)................................... ........ 87
Balance en main au 31 décembre 1863-(Balance in hand

on 31st December, 183)...... ...................... ...... 1089 34

12269 91 ' 12269 91
LAVAL.

Découvert au 31 décemibre 1862-(Due on 31st December,
1802)..................................................... ............ 3324 24 ......

Dépense- (Expenditure) . ......................................... 13960 00 . ... ............
Subventicn du gouvernement-( Grant from the Government)................., .. 8532 00
Honoraires des élèves- (Fees of pupils)............. .... ...... ,................ 3715 15
Découvert au 31 décembre 1863-(Due on 31st December,

1863) ........................................................ .5037 09

17284 24 17284 24
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Documents de la Session (Nos. 64 et 65).

(No. 64.)

REPONSE
A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-

Général, en date du 30 ultimo, priant Son Excellence de faire mettre devant
cette Chambre "copie de toute correspondance, rapports ou documents quel-
conques se rattachant en quoi que ce soit à la plainte faite, il y a quelques
mois, par un nommé Anthony Binga, contre la conduite du shérif d'Essex."

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

SECÉTARIAT, Secrétaire.
Québec, 1er juin 1864.

(No. 65.)

A une adresse de l'honorable Conseil Législatif à Son Excellence le Gouverneur-
Général, en date du 23 ultimo, priant Son Excellence de faire mettre devant
cette Chambre "copie du rapport fait en mars 1864, par Peter J. Gibson,
arpenteur provincial, relatif au chemin projeté conduisant du chemin empierré
de l'usine à fer de Marmora, passant par les mines de cuivre du township du
Lac et traversant le township de Wollaston."

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.
SEcRÉTA1AT,

Québec, le 1er juin 1864.

[Conformément a la recommandation du comité cellectif des impressions, les
rapports qui précèdent ne sont pas imprimés.]

2 7 Victoria. A. 1864



Documents de la Session (No. 66.)

REPONSE
A une adresse de l'honorable Conseil Législatif, en date du 27 mai 1864,

demandant des renseignements concernant les affaires et les pro-
cédés des commissaires du havre de Québec.

Par ordre,
JOHN SIMPSON.

Secrétaire.
Secrétariat,

6 juin 1864.

ETATS fournis en réponse à la demande de l'honorable Conseil Législatif, le 27 mai der-
nier, indiquant les renseignements requis des commissaires du havre de Québec, pour
les années 1862 et 1863:

RECETTES.

1862. Loyers de lots de grève et d'eau profonde........$ 3,017 44
Droit de tonnage.................................16,689 94
Propriété de la Pointe-à-Carcy......... ................ 676 63
Primes sur les bons du havre............... .................... 1,-230 00

-821,614 01
1863. Loyers de lots de grève et d'eau profonde......... 2,350 13

Droits de tonnage ......... ...... 36,160 72
Propriété de la Pointe-à-Carey................. 6,129 77
Elévateur flottant ................................................. 22 57
Prime sur les bons du havre............ 430 00

-_- $45,093 19

866,707 20

DÉPENSES.

1862. Courtage sur les bons du havre. ................ $ 844 89
Intérêt ......... ................ 12,969 84
Dépenses générales encourues dans le havre... 1,768 97

$15,583 70
Salaires: L'hon. G. Pemberton, président.....$ 2000 00

C. M. Tate, ingénieur....... 1600 00
Do.' allocat.-de 6 mos. 799 96

H. N. Jones, sec-trésorier.... 1,200 00
J. F. Golden, messager.... 300 00

,5,899 96
Loyer de bureau, cotisations, etc ................ 1>071 48

-22555 14

A reporter......trée..... 1,20t00.....22ef 14

27 Victoria. A, 1864
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Report.................................
1863. Courtage sur les débentures du havre......... $ 757 43

Intérêt .............. ................................. 20,473 30
Dépenses générales encourues dans le havre.. 4,660 30

-$25,891 03
Salaires: L'hon. G. Pemberton, président ...... $2,000 00

H. N. Jones, seo.-trésorier ... 1,200 00
Wm. Simons, surintendant ... 533 33
Gab. Valin ir. gard. de quai.. 266 67
J. F. Golden, commis et mes-

sager........... 340 00

Loyer de bureau, cotisations, etc .......

Bons émis.
$35,000 00
30,000 00

238,000 00

Total,............$303,000 00

$22,555 14

4,340 00
951 14

31,182 17

$53,737 31

Taux d'intérêt.
à 6 pour cent par année.
à 7 do do
à 8 do do

Prix de vente.
$116,000 00 au pair.

31,000 00 à 1 pour cent de prime .310 0n
51,000 006à 1 do do .76500

10,000 00 à 1 do do 175 00
18,000 00 à 2 do do.36000

2,000 00 à 2 do do.5000
1 000 00 à do do ........................ 3992

16,000 00 à4 do do ..................... 640 00
581000 00 à5 do do ......................... 900 00

$303,000 00 $55239 92

La dette actuelle des commissaires, à venir à l'année finissant le 29 février 1864, est
de trois cent trois mille pia>stres, comme ci-desous, et portant les taux d'intérê"t ci-annexés.

Propriétés acquises.

Pointe-à-Carcy-Compagnie du chemin de fer de la Rive-Nord et de la Navi-
gation et des Terres du Saint-Maurice ......................... $48,938 27

Quai des Indes Orientales-Thomas Frazer.......................... 40,000 00
Quais des Indes Occidentales et Wellington-Jeremiah Leaycraft.............. 72,000 00

$160,938 27

A. 1864
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Améliorations eJctuées.

Quai de la Pointe-à-Carcy, savoir:
Contrat avec E. O. Richard....................... ,.

Do du 18 sept. 1860, avec E. O. Richard..........
Do du 3 juin 1861, do do ............
Do pour des tréteaux.. ..... $2,929 56
Do pour fonement............................. 3,466 68
Do pour des escaliers-débarcadères.........369 52

$87,054 Il
10,339 20
15,036 81

6,765 76
Do avec S. et C. Peters................ 5,542 25
Do avec Thomas Davidson.. ......................... 5,876 10

$130,594 23
Ordonnées par le Bureau:

Payé aux ingénieurs pour les blocs intermédiaires, etc................ 25,986 38
Payé au surintendant pour quais de travers, enlèvement de vieux fonds,

cailloux, réparations au magasin, etc .......... .... 16,479 82
Dépenses diverses et contingentes.................. 1,149 99

$174,210 42
Hangar de débarcadère -Contrat avec E. O. Richard...........1o4,150 00
Elévateur de grain- do do ..................... 11,418 76
Entrepôt de sel- do Louis Lepine ....... 6,379 73
Grue de débarcadère, sous les soins du surintendant......................... 800 00

$19,748 46

Ce qui précède indique les améliorations effectuées ; il y a, de plus, un quai à lest
sous contrat avec MM. S. et C. Peters, qui devra être achevé le 1er septembre 1866, pour
la somme de $196,842, payables à mesure que l'ouvrage avancera.

Il n'y actuellement aucune autre amélioration de projetée.

Personnel de la Corporation.

Le nombre et les noms des personnes qui reçoivent une rémunération quelconque de
la Commission, ainsi que le montant payé à chacun, sont indiqués dans la réponse à la
question No. 1; mais il y a en outre l'honorable Charles Alleyn, avocat du havre, et Edouard
J. Langevin, notaire du havre, qui ne sont payés que lorsque leurs services sont requis.

Enfin.-La réponse il cette question se trouve dans la question No. 4.

N. H. JONES,
Secrétaire.

Bureau des Comiissaires du Havre,
Québec, 4 juin 1864.

A. 1864
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(No. 67.)

REPONSE
A une adresse de l'honorable Conseil Législatif, en datadu 25 mai 1864- deman-

dant un état des décès qui ont eu iei dans le pénitencier provincial depuis le
1er janvier 1863 au 25 mai 1864.

Par ordre,
JOHN SIMPses,

Secrétaire.
SECRETARIAT,

Québec, 3 juin 1864.

(No. 68.)

REPONSE
A une adresse de lhonorable Assemblée Législative, en date du 9 mai 1864, de-

mandant " un état détaillé des sommes payées depuis le 31 décembre jusqu'au
9 mai, it diverses personnes, pour annonces, impressions, papeterie, reliure
et autres fournitures de bureaux publics ; des sommes dues aux mêmes pour

" semblables ouvrages ou fournitures ; copies des commandes faites aux
" mêmes pour mêmes choses, et les quantités.'

Par ordre,

SECRÉTARIAT,
Québec, 11 juin 1864.

J OUN IMPSON,
Secrétaire.

[Confornmiment à la recommandation du comité collectif des mpressions, les rapports gu
prcèdent ne sont pas imprîmés.]

A.1864



Documents de la Session (Nos, 69-et 70).

(No. 69.)

REPONSE

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative à Son Excellence le Gouver-
neur-Général, en date du 9 courant, priant Son Excellence de faire mettre
devant cette Chambre "copies de tous rapports, ordres en conseil, correspon-

dances et autres 'papiers relatifs à la charge d'assistant-maître de poste à
Hamilton,-aussi, relatifs à la demande d'un congé par J. B. Eager, et à

"la nomination de Frederick Ritchie à une situation au bureau de poste de
Hamilton."

Par ordre,

SECRÉTARIAT,,
Québec, 11 juin 1864.

JOHN S1MPSON,
Secrétaire.

(No. 70.)

REPON SE

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 9 mai 1864, de-
mandant un état de toutes les offres d'achat et ventes de terrains situés au
sud du fleuve Saint-Laurent, depuis le 1er octobre dernier.

Par ordre,
JOHN SIMPSON,

Secrétaire.SECRÉTARIAT,

[Conformément à la recommandation du comité collectif des impressions, les rapptrs :
précèdent ne sont pas imprimés.]

2 7 Victoria., A. 1861



Documents de la Session (No. 71).

REPONSE

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 9 juin
1864, demandant des renseignements touchant le nombre de vais-
seaux américains engagés dans les pêcheries du golfe St. Laurent,
dans les eaux canadiennes, la moyenne de leur port et du nombre
d'hommes à bord, etc.

Par ordre,

A. J. FERGUSSON BLAIR,
Secrétaire.

SECRETARIAT;
Juin 1864.

27 Victoria. A-. 18 64 .l
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27 Victoria. Documents de la Session (No. 72)

REPONSE

A une adresse de l'honorable Assemblée Législative, en date du 23 juin 1864,

demandant des renseignements sur le casernement des troupes de Sa Majesté.

Par ordre,

JOHN SIMPSON,
SECOÉTAÉIAT, Secrétaire.

27 juin 1864.

DoWNLG STREET,
(Canada.-No. 12.) 7 décembre 1861.

MILORD,-Dans un temps où nous sommes menacés d'une rupture avec les Etats-
Unis et où il nous faut envoyer des troupes en quantité considérable au Canada, il est de
la dernière importance qu'on fournisse des logements sains et convenables à chaque régi-
ment lors de son arrivée.

En conséquence de la cession des terres de l'artillerie et des casernes au gouvernement
provincial en 1854, les autorités militaires en Angleterre n'ont plus la même facilité de
loger plus de troupes que celles qui se trouvent maintenant en Canada.

Je ne doute pas que le gouvernement provincial supplée h ce besoin en baraquant les
régiments qui ne pourront être casernés ou installés dans des bâtisses appartenant à la
province.

Je suis d'avis qu'on devrait s'enquérir de suite si on ne pourrait pas obtenir de grandes
bâtisses à Hamilton, Guelph et Sainte-Catherine, gratuitement ou pour un loyer nominal.
Il est probable qu'on placerait des troupes en garnison dans ces localités.

Quant aux endroits où l'on baraquera les troupes, Votre Seigneurie devra nécessaire-
ment consulter le lieutenant-général commandant les forces; mais indépendamment du
voisinage de quelques villes importantes, les environs du lac Simcoe et du canal Rideau
paraissent offrir de bons sites pour cet objet.

Quant aux réserves militaires cédées à la province, je ne doute nullement que le gou-
vernement provincial ne mette à la disposition du commandant des forces de Sa Majesté les
terrains nécessaires, sous les circonstances actuelles, au bien-être des troupes et à la défense
de la colonie.

J'ai l'honneur, etc.,
[Sigé,] NEWCASTLE.

A S. E. le gouverneur
VICOMTE MONCK.

A. 1864



27 Victoria. Docnents de la Session (No.72). A. 1864

[No. 37.] HOTEL DU GOUVERNEMENT,
Québec, 28 décembre 1861.

MIoRD iDU,-J'ai l'honneur d'accuser réception de la dépêche de Votre Grâce, No.
12, du 7 courant, relativement au casernement des troupes de Sa Majesté qui arrivent
maintenant dans cette province, et de vous renvoyer à la copie ci-inclue d'un rapport de
l'honorable John A. Macdonald, exposant l'empressement du gouvernement provincial à
se conformer aux avis contenus dans la dépêche de Votre Grâce à ce sujet.

J'ai l'honneur, etc.,
A Sa Grâce [Signé,] MONVI.

le Duc de NEWCASTLE, C.J.

Service de la milice.
DF"PARTEMENT DU PROCUREUR-GÉNERA

POUR LE HAUT-CANAD.A,
Québec, 28 décembre 1861.

Relativement à la dépêche de Sa Grâce le secrétaire des colonies à Son Excellence le
gouverneur-général, en date du 7 courant et renvoyée au Conseil aujourd'hui, le soussign 5é
a l'honneur de faire rapport que toutes les casernes en Canada, cédées 'à cette province par
le gouvernement impérial en 1854, ont déjà été mises à la disposition du lieutenant-général
commandant les forces de Sa Majesté, pour le logement des troupes anglaises.

Le soussigné recommande que tous les terrains cédés en même temps que les casernes
à la province, dont on ne se sert pas ou qui n'ont pas été vendus, soient placés de suite à
la disposition des autorités militaires, durant l'état actuel des choses, ainsi que le désire
Son Excellence.

Le soussigné propose, de plus, que Son Excellence soit priée d'exprimer à Sa Grâce
l'assurance que le gouvernement provincial fera tout en son pouvoir pour assurer des loge-
ments confortables aux forces de Sa Majesté dans ce pays, et qu'il ne doute nullement que
la législature et le peuple du Canada n'y donnent leur concours cordial.

[Signé,] JOHN A. MACDONALD.



Documents de la Session (No. 78),

REPONSE

A une adresse de l'Assemblée Législative à Son Excellence le Gouverneur-Général,
en date du 9 courant, priant Son Excellence de faire mettre devant cette
Chambre: "1° Copies de tous ordres en conseil, règlements et annonces fai-
" sant connaître les conditions de la vente d'un certain lopin ou lot de terre
"4connu comme place de moulin sur la rivière au Sable, dans le township
" d'Amabel, que l'on dit contenir environ 1,100 acres, avec les noms de Fac-

quéreur ou des acquéreurs, et des parties, s'il en est, à qui ces acquéreurs
ont subséquemment cédé leurs droits ; 2°'Aussi, copies de tous rapports,

" ordres en conseil, annonces, correspondances et autres papiers relatifs au
"non-accomplissement des conditions de la dite vente primitive, et à la reprise

de possession et nouvelle vente de la dite propriété par le commissaire des
"terres de la couronne, au nom de Son Excellence le gouverneur-général en

conseil, avec indication des journaux dans lesquels. les dites annonces ont
été insérées, et de l'espace de temps qu'elles ont.été publiées; de plus, les

"noms des acquéreur ou acquéreurs à la dite nouvelle vente, le nombre des
personnes présentes à cette vente et qui se sont offertes comme acheteurs,

" et comment, par qui et au nom de qui le paiement du dit lot de terre et
"place de moulin a été fait."

Par ordre,

SECRÉTARIAT, -
Québec, 28 juin 1864.

JOHN SIMPSON,
Secrétaire.

(Conformeément à la recommandation diu comité collectei des impressions, la réponse ci-des.
sus n'est pas imprimée.]

27 Victoria. A.-1864


